
 
INSTITUTO DE ESPAÑA 

 
REAL ACADEMIA NACIONAL DE FARMACIA 

 
 
 
 

MONOGRAFÍA XXXII 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

MEMORIAS DE SECRETARÍA DE LA REAL 
ACADEMIA NACIONAL DE FARMACIA 

 
 

 
Editor: 

Antonio L. Doadrio Villarejo 
 
 
 

MADRID, 2011 





 
I 

 
 

Índice 
 
 
Prólogo: Excmo. Sr. D. Antonio Luis Doadrio Villarejo...................................................... V 
Memoria de Secretaría del año 1931: Por el Secretario General Doctor D. 

Fernando Hergueta y Vidal ............................................................................................ 1 
Memoria de Secretaría del año 1932: Por el Secretario General Doctor D. 

Fernando Hergueta y Vidal .......................................................................................... 11 
Memoria de Secretaría del año 1933: Por el Secretario General Doctor D. 

Fernando Hergueta y Vidal .......................................................................................... 21 
Memoria de Secretaría del año 1934: Por el Secretario General Doctor D. 

Eugenio Sellés Martí .................................................................................................... 33 
Memoria de Secretaría del año 1935: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 

Eugenio Sellés Martí .................................................................................................... 40 
Memoria de Secretaría de los años 1936 a 1940: Por el Secretario General D. 

Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo ................................................................................. 46 
Memoria de Secretaría del año 1941: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 

Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo ................................................................................. 65 
Memoria de Secretaría del año 1942: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 

Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo ................................................................................. 76 
Memoria de Secretaría del año 1943: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 

Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo ................................................................................. 89 
Memoria de Secretaría del año 1944: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 

Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo ................................................................................. 98 
Memoria de Secretaría del curso 1944-45: Por el Secretario Perpetuo Doctor 

D. Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo .......................................................................... 109 
Memoria de Secretaría del año 1946: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 

Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo ............................................................................... 123 
Memoria de Secretaría del curso 1946-47: Por el Secretario Perpetuo Doctor 

D. Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo .......................................................................... 135 
Memoria de Secretaría del año 1948: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 

Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo ............................................................................... 146 
Memoria de Secretaría del curso 1948-49: Por el Secretario Perpetuo Doctor 

D. Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo .......................................................................... 161 
Memoria de Secretaría del año 1950: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 

Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo ............................................................................... 171 
Memoria de Secretaría del curso 1950-51: Por el Secretario Perpetuo Doctor 

D. Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo .......................................................................... 184 
Memoria de Secretaría del curso 1951-52: Por el Secretario Perpetuo Doctor 

D. Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo .......................................................................... 195 
Memoria de Secretaría del curso 1952-53: Por el Secretario Perpetuo Doctor 

D. Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo .......................................................................... 205 
Memoria de Secretaría del curso 1953-54: Por el Vicesecretario Doctor D. 

José de la Vega ........................................................................................................... 219 



ÍNDICE 
 

 
II 

Memoria de Secretaría del curso 1954-55: Por el Secretario Perpetuo Doctor 
D. Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo .......................................................................... 223 

Memoria de Secretaría del curso 1955-56: Por el Secretario Perpetuo Doctor 
D. Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo .......................................................................... 239 

Memoria de Secretaría del curso 1956-57: Por el Secretario Perpetuo Doctor 
D. Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo .......................................................................... 249 

Memoria de Secretaría del curso 1957-58: Por el Secretario Perpetuo Doctor 
D. Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo .......................................................................... 258 

Memoria de Secretaría del curso 1958-59: Por el Secretario Perpetuo Doctor 
D. Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo .......................................................................... 266 

Memoria de Secretaría del curso 1959-60: Por el Secretario Perpetuo Doctor 
D. Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo .......................................................................... 276 

Memoria de Secretaría del curso 1960-61: Por el Secretario Perpetuo Doctor 
D. Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo .......................................................................... 282 

Memoria de Secretaría del curso 1961-62: Por el Secretario Perpetuo Doctor 
D. Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo .......................................................................... 289 

Memoria de Secretaría del curso 1962-63: Por el Secretario Perpetuo Doctor 
D. Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo .......................................................................... 296 

Memoria de Secretaría del curso 1963-64: Por el Secretario Perpetuo Doctor 
D. Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo .......................................................................... 302 

Memoria de Secretaría del curso 1964-65: Por el Secretario Perpetuo Doctor 
D. Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo .......................................................................... 307 

Memoria de Secretaría del año 1966: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo ............................................................................... 315 

Memoria de Secretaría del año 1967: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo ............................................................................... 323 

Memoria de Secretaría del año 1968: Por el Vicesecretario Doctor D. Nazario 
Díaz López .................................................................................................................. 329 

Memoria de Secretaría del año 1969: Por el Vicesecretario Doctor D. Nazario 
Díaz López .................................................................................................................. 332 

Memoria de Secretaría del año 1970: Por el Vicesecretario Doctor D. Nazario 
Díaz López .................................................................................................................. 341 

Memoria de Secretaría del año 1971: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Nazario Díaz López .................................................................................................... 348 

Memoria de Secretaría del año 1972: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Nazario Díaz López .................................................................................................... 355 

Memoria de Secretaría del año 1973: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Nazario Díaz López .................................................................................................... 359 

Memoria de Secretaría del año 1974: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Nazario Díaz López .................................................................................................... 365 

Memoria de Secretaría del año 1975: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Nazario Díaz López .................................................................................................... 373 

Memoria de Secretaría del año 1976: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Nazario Díaz López .................................................................................................... 382 



ÍNDICE 
 

 
III 

Memoria de Secretaría del año 1977: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Nazario Díaz López .................................................................................................... 392 

Memoria de Secretaría del año 1978: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Manuel Ortega Mata .................................................................................................. 399 

Memoria de Secretaría del año 1979: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Manuel Ortega Mata .................................................................................................. 403 

Memoria de Secretaría del año 1980: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Manuel Ortega Mata .................................................................................................. 411 

Memoria de Secretaría del año 1981: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Manuel Ortega Mata .................................................................................................. 417 

Memoria de Secretaría del año 1982: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Manuel Ortega Mata .................................................................................................. 425 

Memoria de Secretaría del año 1983: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Manuel Ortega Mata .................................................................................................. 431 

Memoria de Secretaría del año 1984: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Manuel Ortega Mata .................................................................................................. 436 

Memoria de Secretaría del año 1985: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Manuel Ortega Mata .................................................................................................. 442 

Memoria de Secretaría del año 1986: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Manuel Ortega Mata .................................................................................................. 448 

Memoria de Secretaría del año 1987: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Manuel Ortega Mata .................................................................................................. 454 

Memoria de Secretaría del año 1988: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Manuel Ortega Mata .................................................................................................. 460 

Memoria de Secretaría del año 1989: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Manuel Ortega Mata .................................................................................................. 468 

Memoria de Secretaría del año 1990: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Manuel Ortega Mata .................................................................................................. 474 

Memoria de Secretaría del año 1991: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Antonio Portolés Alonso ............................................................................................. 482 

Memoria de Secretaría del año 1992: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Antonio Portolés Alonso ............................................................................................. 488 

Memoria de Secretaría del año 1993: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Antonio Portolés Alonso ............................................................................................. 499 

Memoria de Secretaría del año 1994: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Antonio Portolés Alonso ............................................................................................. 509 

Memoria de Secretaría del año 1995: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Antonio Portolés Alonso ............................................................................................. 522 

Memoria de Secretaría del año 1996: Por el Secretario Perpetuo Doctor D. 
Antonio Portolés Alonso ............................................................................................. 535 

Memoria de Secretaría del año 1997: Por la Secretaria Doctora Dña. María 
del Carmen Francés Causapé .................................................................................... 550 

Memoria de Secretaría del año 1998: Por la Secretaria Doctora Dña. María 
del Carmen Francés Causapé .................................................................................... 562 



ÍNDICE 
 

 
IV 

Memoria de Secretaría del año 1999: Por la Secretaria Doctora Dña. María 
del Carmen Francés Causapé .................................................................................... 577 

Memoria de Secretaría del año 2000: Por la Secretaria Doctora Dña. María 
del Carmen Francés Causapé .................................................................................... 595 

Memoria de Secretaría del año 2001: Por la Secretaria Doctora Dña. María 
del Carmen Francés Causapé .................................................................................... 614 

Memoria de Secretaría del año 2002: Por la Secretaria Doctora Dña. María 
del Carmen Francés Causapé .................................................................................... 638 

Memoria de Secretaría del año 2003: Por la Secretaria Doctora Dña. María 
del Carmen Francés Causapé .................................................................................... 672 

Memoria de Secretaría del año 2004: Por la Secretaria Doctora Dña. María 
del Carmen Francés Causapé .................................................................................... 703 

Memoria de Secretaría del año 2005: Por el Secretario Doctor D. Antonio L. 
Doadrio Villarejo ....................................................................................................... 721 

Memoria de Secretaría del año 2006: Por el Secretario Doctor D. Antonio L. 
Doadrio Villarejo ....................................................................................................... 727 

Memoria de Secretaría del año 2007: Por el Secretario Doctor D. Antonio L. 
Doadrio Villarejo ....................................................................................................... 734 

Memoria de Secretaría del año 2008: Por el Secretario Doctor D. Antonio L. 
Doadrio Villarejo ....................................................................................................... 764 

Memoria de Secretaría del año 2009: Por el Secretario Doctor D. Antonio L. 
Doadrio Villarejo ....................................................................................................... 773 

Memoria de Secretaría del año 2010: Por el Secretario Doctor D. Antonio L. 
Doadrio Villarejo ....................................................................................................... 787 

 
 
 
 



 

 
V 

Prólogo 
 
 

La Real Academia Nacional de Farmacia ha querido por Estatutos, que su 
Académico Secretario actúe a modo de notario para dar fe de los acontecimientos 
más importantes de su vida académica. Esta noble misión la realiza, bien a través 
de las Actas de Juntas y sesiones científicas o, lo que es más importante, mediante 
la Memoria de actividades que año tras año, presenta en público a la Sociedad en 
la Sesión de apertura del curso académico de la Corporación, en forma de relato 
oral. Estas memorias, son una parte importante de nuestra historia y es por ello 
que en mi doble condición de Director de Publicaciones y Secretario de la Real 
Academia Nacional de Farmacia, propuse en su día a la Junta de Gobierno la 
recopilación de todas esas memorias, que han sido leídas desde que se constituyó 
nuestra Sociedad como Academia Nacional en 1932, lo ha sido posible gracias al 
esfuerzo del personal de la Academia, en especial el de nuestro editor 
administrativo Jesús Sánchez Nogueiro y que en el día de hoy nace como 
publicación digital. 

Sirva también esta publicación, de homenaje a los Académicos Secretarios 
que me antecedieron, Excmos. Sres. D. Fernando Hergueta Vidal (1932-1933), D. 
Eugenio Sellés Martí (1934-1935), D. Toribio Zúñiga Sánchez-Cerrudo (1936 y 
noviembre 1939-1969), D. Rafael Roldán Guerrero (abril-octubre 1939), D. 
Nazario Díaz López (1970-1978), D. Manuel Ortega Mata (20-febrero-1978 a 28-
mayo-1991), D. Antonio Portolés Alonso (1991-1997) y la Excma. Sra. Dª. Mª del 
Carmen Francés Causapé (1998-2005). 

Decía al principio, que nuestros Estatutos nos otorgan el deber de actuar a 
modo de notario, pero aún siendo ese un cometido importante, no es todo lo que 
se le exige a un Secretario de una Real Academia del Instituto de España. El 
Académico Secretario es el Jefe de Personal, el ejecutor de todos los acuerdos de 
la Corporación, el que vela por el cumplimiento de sus Estatutos y Reglamento, el 
responsable del mantenimiento del edificio sede de la Academia, y un sinfín de 
obligaciones mas de orden interno, por lo que de facto lleva sobre sus hombros el 
peso de la Academia. Esto requiere un gran trabajo, esfuerzo y sacrificio personal 
que no está al alcance de todos, lo que resulta admirable puesto que nuestra 
Institución no tiene ánimo de lucro y sus Secretarios -como los restantes cargos de 
la Academia- no tienen remuneración económica alguna, por lo que su labor es 
altruista y con un eterno espíritu de servicio a la Academia y a sus académicos, a 
la vez que intenta proyectar la imagen de la Corporación a la Sociedad civil a la 
que servimos, en especial a la relacionada con el mundo sanitario. 

Esas son las razones que me han movido a editar esta publicación con el 
trasfondo de rendir un pequeño homenaje a los Académicos Secretarios que he 
mencionado, que en tiempos más difíciles que el que me ha tocado vivir, supieron 
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con su valentía y honor, ser dignos acreedores a que nuestra Academia tenga un 
recuerdo para ellos, para los desaparecidos y para con los que todavía podemos 
disfrutar de su presencia. Esta evocación es de parte de todos nosotros, desde el 
profundo respeto y agradecimiento a vuestro trabajo. 

He de dejar constancia de que mi modesta aportación, con las memorias 
que he leído desde el año 2005 deben de servir como homenaje a los que me 
precedieron y de ninguna manera para mi gloria personal, que si alguna vez 
quieren concedérmela es gracias al ejemplo de mis triunfantes antecesores. 

“Las personas que nunca se preocupan por sus antepasados jamás mirarán 
hacia la posteridad”. Edmund Burke. 

 
 

ANTONIO L. DOADRIO VILLAREJO 
Secretario de la Real Academia Nacional de Farmacia 
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Memoria de Secretaría del año 1931, leída por el 
Secretario General, doctor D. Fernando Hergueta y Vidal 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Academia Nacional de 

Farmacia del año 1932 
 
 
 

Señores Académicos: 
 
Año memorable será en la historia de esta antigua Corporación el pasado 

de 1931, porque en él se ha realizado un suceso fausto y trascendental para esta 
entidad, que ha llenado de inefable alborozo el corazón de sus Académicos, 
despertando esperanzas de grandeza y anhelos de gloria. 

Me refiero a la transformación y cambio de nombre del antiguo Colegio en 
Academia Española de Farmacia, con que en lo sucesivo se denominará, 
declarándose desde luego continuadora, sin interrupción, de la Corporación, que 
ha llevado las siguientes denominaciones: desde 1589, en que se fundó, hasta 
1721, Congregación y Colegio de los Boticarios de Madrid, bajo la advocación 
del glorioso Evangelista Señor San Lucas y Nuestra Señora de la Purificación; 
desde 1721 hasta 1737, Congregación de Nuestra Señora de los Desamparados y 
Colegio de San Lucas; desde 1737 hasta 1830, Real Colegio de Boticarios; desde 
1830 hasta 1895, Colegio de Farmacéuticos de Madrid; desde 1895 a 1920, Ilustre 
Colegio de Farmacéuticos; de 1920 al 14 de abril de 1931, Real Colegio de 
Farmacéuticos; desde el 14 de abril al 1 de junio, en que se celebró la junta 
extraordinaria para el cambio de nombre, “Colegio local de Farmacéuticos”, y 
desde esa fecha, y por vuestra voluntad, “Academia Española de Farmacia”. 

Aprovechando momentos tan solemnes, juzgo oportuno someter a vuestra 
consideración que, después de una vida tan dilatada como es la de nuestra 
Corporación, se sienta la necesidad social de que los Poderes públicos nos presten 
constante y decidido apoyo, lo mismo en sus tareas científicas que en su ejercicio 
profesional, a la Ciencia y al Arte que cultivamos, mencionando los difíciles y 
varios deberes del farmacéutico, proclamando los muchos nombres ilustres que lo 
simbolizaron en sus variadas y múltiples manifestaciones del saber. 

Anotado ya este acontecimiento, y cumpliendo preceptos reglamentarios, 
siguiendo las prácticas establecidas y teniendo que llevar la voz en este acto, voy 
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a dar cuenta de la labor desarrollada por esta entidad durante el curso último, con 
la tranquilidad del que se ha esforzado por cumplir sus deberes cultivando y 
favoreciendo los progresos de la Farmacia y de la Química, que constituye el 
objeto de nuestra Academia. 

Así agregaremos una página más a nuestra brillante historia, con la 
esperanza de que no sea indigna de las que escribieron nuestros antecesores, 
demostrando con esto, que el elemento más civilizador de las naciones después 
del principio religioso, es el estudio constante y el cultivo de las Ciencias y de las 
Letras, afanándonos para que nuestra Corporación sea foco y reflejo de la 
ilustración farmacéutica y heraldo del progreso. 

 
 

CONFERENCIAS 
 

Como de costumbre, la Academia ha celebrado varias sesiones científicas, 
que vamos a reseñar: 

El Sr. D. Óscar Agüero, ilustre farmacéutico de Chile, que vino a1 
Centenario de la Facultad de Farmacia representando a la Asociación de Farmacia 
de Chile, dio una interesante conferencia sobre “La ley del seguro obligatorio de 
enfermedad, invalidez y vejez en Chile, en sus diversos aspectos social, político y 
económico”. Hizo historia de los antecedentes de dicha ley y de su aprobación. 
Expuso su amplitud social y el grado de avance que representa, muy considerable 
en relación con todos los restantes países. 

Citó cifras elocuentes sobre dicha materia, y dedicó a España y a los 
farmacéuticos españoles cariñosas palabras de adhesión y compañerismo. 

El Ministro de Trabajo. D. Pedro Sangro, Marqués de Guad el Jelu, que 
presidía el acto, pronunció un cálido discurso de comentario al tema de la 
conferencia, haciendo atinadas observaciones sobre el seguro obligatorio y la 
psicología de cada país para su implantación. 

Felicitó al Sr. Agüero por sus vastos conocimientos, y a la Corporación, 
que con esta conferencia abría su tribuna a problemas de palpitante actualidad y 
que tanto interés tenían para la clase farmacéutica. 

Con gran solemnidad celebramos, en sesión extraordinaria, el tercer 
centenario del descubrimiento de la quina. El Presidente de la Corporación, Dr. 
Zúñiga Cerrudo, dio lectura a un interesante trabajo sobre la “Influencia que tuvo 
en la Farmacia el descubrimiento de la quina”, haciendo una somera enumeración 
de las principales expediciones botánicas a las Indias, mencionando 
principalmente la célebre de Ruiz y Pavón, en los años de 1773 a 1788, y del 
modo como fue importada en España y en el resto de Europa la corteza de la 
quina. Aludió a la remesa recibida en la Real Botica en el siglo XVIII 
directamente del Perú. 
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Mencionó el estado de la Farmacia al conocerse la quina, y cómo fue 
progresando su estudio hasta el aislamiento de todos los alcaloides contenidos en 
la corteza y sus aplicaciones terapéuticas, y modernamente a la reproducción 
sintética de esos mismos alcaloides. 

Finalmente, recordó a los farmacéuticos madrileños que contribuyeron al 
estudio de la quina y los trabajos que en esta vieja Corporación se hicieron sobre 
ella. El Dr. Rafael Folch pronunció una brillantísima disertación, y dijo que 
consideraba justificadísima la sesión conmemorativa del tercer centenario del 
descubrimiento de la quina, por ser éste de origen netamente español y por haber 
sido farmacéuticos los descubridores de la quina, que tan extraordinarios servicios 
han prestado a la Humanidad. 

Enumera la labor llevada a cabo por la Condesa de Chinchón, esposa del 
Virrey del Perú. 

Acto seguido habló de Juan de la Vega, médico español, que la dio a 
conocer a sus colegas de España en 1640; de don Pedro Barba, catedrático de 
Valladolid, que fue el primero que escribió, en 1642, sobre tan importante droga; 
de Gaspar Bravo de Sobremonte, Pedro Miguel de Heredia, Salvador Flores, Juan 
de Cabriada y Tomás Fernández, que cooperaron al prestigio de la quina; de José 
Colmenero, catedrático de Salamanca, que era contrario al empleo de la corteza de 
Quarango; de Antonio Bolli, que envió al cardenal Juan de Lugo un cofrecito en 
el que, entre varias drogas, se hallaba el palo de las calenturas. 

Pasa después a indicar cómo cayó en el Extranjero la admisión de la quina, 
principalmente en Italia, Bélgica y Francia; habló de la curación, en Inglaterra, de 
Carlos II, que padecía tercianas, por el médico Roberto Ta1bot, con un remedio 
secreto que no era más que un sencillo preparado de quina. Dicho médico fue 
recibido por Luis XIV, a quien quería vender su secreto por una fuerte suma. 

Habló de Guillermo Oliver, español que publicó las primeras noticias 
sobre el árbol de la quina; del farmacéutico Hipólito Ruiz y del médico José 
Pavón, terminando su interesante trabajo con unos antecedentes históricos sobre el 
descubrimiento de la quina, verificados por los farmacéuticos franceses Pelletier y 
Caventu, y un descubrimiento de gran importancia, realizado por el farmacéutico 
Sertürner, cual es el de que en los vegetales se producían productos de carácter 
básico, hecho hasta entonces no admitido. 

El Dr. Obdulio Fernández desarrolla el tema “Orientaciones actuales en la 
síntesis de la quinina y sus derivados”. 

Asombra -dijo- el número de alcaloides existentes en las cortezas de las 
diferentes especies medicinales de quina, que guardan entre sí todo linaje de 
parentesco químico. 

Indica que los farmacéuticos y los agrónomos han conseguido forzar por 
medio del cultivo la cantidad de determinados alcaloides del árbol de la quina y, 
por medio del emusgado, proteger algunos fácilmente transformables por las 
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varias radiaciones luminosas; pero el sueño dorado, que redimiría a la Farmacia 
de la presión que en este aspecto ejerce la Naturaleza, es la síntesis que permitiera 
obtener muchos kilogramos de quinina sin acudir a la corteza del árbol 
descubierto por los españoles con el nombre de cascarillero. Y termina su 
conferencia enumerando los estudios de Rave, apuntando de modo certero a la 
síntesis de los derivados del rubano; pero aun cuando, ni como satisfacción 
científica, se logre la síntesis, queda realizada una obra importantísima, no sólo en 
el orden de búsqueda de medicamentos antimaláricos poderosos, sino en el de 
transformar la cupreína de las quinas cúpreas en derivados de acción 
completamente distinta de la quina, en antisépticos poderosísimos y en 
analgésicos de actividad bien probada. 

En la inauguración del Curso Académico correspondió el discurso 
inaugural al doctor D. Obdulio Fernández, Decano de la Facultad y Académico de 
número, quien desarrolló el tema “Acetilación desde el punto de vista analítico”, 
fundándose en investigaciones y trabajos experimentales realizados en su 
laboratorio. Comenzó el orador exponiendo la importancia que desde el punto de 
vista analítico tiene la introducción del grupo acético en la molécula orgánica, y el 
interés que presenta la acetilación desde el punto de vista farmacodinámico: 
enumera los diversos medios que se utilizan para introducir grupos acéticos, 
refiriéndose a los de Liebermann, pasando a estudiar el de Franchimont y el de 
Honler. Reseña los trabajos que viene efectuando de acetilación en las esencias de 
menta y lomillo rojo. 

Da a conocer el resultado obtenido al acetilar la terpina por el método 
clásico. 

Y termina diciendo que sus trabajos se han orientado a obtener el derivado 
acetilado del almidón, ya aislado por Harworth y sus colaboradores, utilizando 
catalizadores como el Cl y el SO2. 

El tema elegido por el Sr. Palacios Pelletier para su conferencia fue el dar 
a conocer algunos capítulos de su obra, en prensa, “Fórmulas y secretos de 
fabricación de las especialidades farmacéuticas”. 

Todo ello de un gran interés científico y profesional, pero especialmente 
los trabajos realizados sobre la técnica de algunos preparados para la dietética 
infantil y especialidades a base de vitaminas. 

El Dr. Pérez Albéniz expuso “Algunas consideraciones acerca de la 
preparación de los jabones consignados en la Farmacopea Española” (octava 
edición); se ocupó de hacer un estudio comparativo de la preparación de los 
jabones amigdalino, animal, de aceite de olivas, de potasio y de plomo, según la 
Farmacopea Española vigente, y la consignada en las ediciones anteriores, 
exponiendo las ventajas e inconvenientes que tienen lugar en la práctica. 

Don Gustavo López García desarrolló en dos conferencias el tema 
“Cooperativismo farmacéutico”. En la primera hizo historia del desarrollo del 
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cooperativismo en los veinte años que hace que se iniciaron sus primeros pasos, 
realzando la lozanía y vitalidad de las Empresas. 

Expone la conveniencia de que todos los farmacéuticos vengan a engrosar 
las Cooperativas ya creadas, y termina señalando los beneficios que de ella 
pueden esperar los compañeros, individualmente, y la clase farmacéutica, como 
colectividad. 

En su segunda conferencia enumeró concretamente estos beneficios y el 
papel que las Sociedades cooperativas farmacéuticas pudieran representar en la 
restricción de estupefacientes y en la recolección y cultivo de plantas medicinales, 
cuya importancia para la riqueza agrícola española y para el desarrollo de la 
industria químico-farmacéutica puso de relieve; y terminó apuntando los peligros 
que para estas Sociedades envuelve la tendencia capitalista, en que varias de ellas 
han incurrido. 

Expusieron su parecer en el asunto los Sres. Herrero de la Orden, Ruiz-
Ocaña, Zúñiga y el que os dirige la palabra, tratando principalmente de la relación 
de las Cooperativas farmacéuticas con la restricción de estupefacientes. 

Don Francisco Javier Blanco Juste nos deleitó con una conferencia 
interesantísima y amena, en la que nos dio cuenta de una anécdota o pasaje del 
descubrimiento de la quina, desconocido en España, y procedente de un folleto 
editado en 1817 por la Condesa de San Gellis, historia plena de dulzura, 
emotividad y romanticismo, donde se plantea el conflicto entre dos deberes de la 
bella Zuma, hermosísimo tipo de mujer y doncella limeña al servicio de la 
Virreina del Perú, D.ª Ana Osario, casada con D. Luis Jerónimo Fernández de 
Cabrera y Bobadilla, cuarto Conde de Chinchón, y cuya doncella, viendo enferma 
a la Virreina, puso furtivamente polvo de quina en un medicamento prescrito por 
el médico D. José Vega. Sorprendida, y no pudiendo justificarse, por el juramento 
que impedía a los indios revelar al invasor el secreto del árbol de la salud, se la 
acusó de envenenar a la Condesa, siendo sometida a proceso y sentenciada a 
muerte. La Virreina salvó a la india, y Ximeo, jefe peruano, en gratitud, reveló el 
secreto, que se hizo con consentimiento de los indios. Administrado el 
medicamento a la Condesa curó en ocho días. 

Bien hizo el Sr. Blanco en llamar a la quina la más firme columna de la 
terapéutica. 

La Academia se ha esforzado en el año último, como ha procurado hacerlo 
en los muchos que cuenta de vida, en cultivar la ciencia, en interpretarla y 
difundirla, a pesar de las agitaciones de la época por la que atravesamos. 

¿Habrán quedado todos satisfechos de los frutos que hayan tenido estas 
conferencias? 

¡Atrevido sería hasta imaginarlo! 
Bastará con que lo estén los que reconozcan los límites de la Farmacia, 

que no dejarán de juzgar benévolamente a la Academia y estimar el celo y 
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laboriosidad con que se afana por el cumplimiento de su misión pedagógica y 
moral. 

 
 

PERSONAL 
 

La Academia ha sufrido durante el año último muy sensibles pérdidas. 
Ha dejado de existir uno de los Académicos numerarios más antiguos y 

que fue Presidente de la Corporación: el Sr. D. Martín Bayod y Martínez, que 
tanto honró y enalteció esta entidad. 

Se ha desvanecido también en el año último la existencia terrena de otro 
Académico de justificada fama: la del doctor D. Marcelo Rivas Mateos, que deja 
en pos de sí un foco luminoso de radiante claridad. 

Desde la época de sus estudios rindió Rivas Mateos culto especial a los 
estudios de Botánica, Mineralogía y Zoología, revelando grandes aptitudes para el 
ejercicio y adelanto de la ciencia, y particularmente para los estudios botánicos, 
que habían de ser el cimiento de su gloria. 

También han rendido su tributo a la muerte los ilustres Académicos y 
queridos amigos nuestros D. Guillermo Torres Muñoz, D. Valeriano Pérez 
Aguirre, D. Demetrio Borrallo, D. Rafael López Benito y D. Florencio Estébanez. 

Descansen en paz; allí habrán encontrado la verdad única y absoluta, que 
sólo reside en Dios, y allí disfrutarán de la felicidad eterna, que la Academia, cual 
madre cariñosa, desea para todos sus hijos. 

Han sido bajas durante el año anterior, por diversas causas, seis 
Académicos. 

Durante el año 1931 han sido nombrados: Académico de honor, el doctor 
D. Alfonso Fernández de Alcalde; Académico de número, exento, D. Leopoldo 
López Pérez; Académico de número, D. José Fernández Pacheco; Académicos 
correspondientes. D. Francisco Pablo Rey. Director de la Revista Farmacéutica, 
de Buenos Aires; D. Francisco Vélez Salas, Director de la Escuela de Farmacia de 
la Universidad de Caracas; D. Luis R. Oramas, ilustre farmacéutico de Caracas; 
D. Alberto Celleri Ramírez. Director de la revista Cantáridas, de Guayaquil 
(Ecuador); D. Hermann Schmidt Hebbel, Ayudante titular de la cátedra de 
Farmacia galénica de la Escuela de Química y Farmacia, de Santiago de Chile; D. 
Juan A. Capra, farmacéutico de Montevideo; D. Ricardo Caturelli, de Méjico, y 
don Guillermo Sánchez Diezma, Presidente del Colegio Oficial de Farmacéuticos 
de Granada. 

 
La elección de cargos para el bienio de 1931 y 1932 ha dado el siguiente 

resultado: 
Presidente, D. Toribio Zúñiga y S. Cerrudo. 
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Vicepresidente 2.°, D. Pompeyo Gimeno Alfonso. 
Bibliotecario archivero. D. Rafael Roldán Guerrero. 
Vicesecretario-contador, D. José de la Vega y de la Portilla. 
 
Para la Comisión Científica fueron elegidos: 
Presidente, D. Ladislao Nieto Camino. 
Vicepresidente, D. Luis Pérez Albéniz. 
Vocales, D. José Ranedo y D. Antonio Tastet. 
Secretario, D. Juan Bautista Gomis. 
 
 

ACUERDOS 
 

Los acuerdos tomados por la Corporación durante el pasado curso han 
sido: 

Comisionar al Comité nacional de Plantas medicinales para que haga el 
primer pedido de semillas con destino al jardín botánico de la Ciudad 
Universitaria, siempre que dicho Comité se encargue de sembradas en el terreno 
de la Casa de Campo. 

Que el monumento a D. Agustín José Mestre sea colocado en el 
Laboratorio Central de Farmacia militar, en tanto se construye la Ciudad 
Universitaria, adonde se destina. 

Que se solicitara para el doctor Zúñiga Cerrudo la Gran Cruz de Isabel la 
Católica, como homenaje de la clase farmacéutica por el éxito que tuvo en la 
organización del Centenario de la Facultad de Farmacia. (Este acuerdo quedó 
suspendido por el cambio de régimen). 

Modificar el escudo de la Corporación por la desaparición de la Corona 
real con motivo del cambio de régimen. 

Se acordó, en el sitio donde estuvo la corona, colocar el sol radiante, que 
forma parte integrante del escudo, en mayor tamaño, y dentro de él el emblema de 
la Farmacia: la copa y la serpiente, de modo que la base de aquélla venga al sitio 
que anteriormente ocupaba el sol sobre las dos palmas. 

También se acordó que no hubiera más leyenda en el escudo que la 
tradicional frase de Plinio: “Medicamenta non mella”, y en el sitio inferior, que 
ocupaba la cinta con el nombre de Colegio, poner un cartel con palmas y laureles 
que cierren el conjunto artísticamente, en el que se consigne la fecha de 1589 en 
números romanos, que es el de la fecha de la fundación del primitivo Colegio de 
Boticarios y Congregación de San Lucas, que es el verdadero origen de esta 
Corporación, en lugar de la fecha de 1737, fundación del Real Colegio de 
Boticarios por Felipe V, que, en realidad, no fue sino la aprobación oficial del 
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Estatuto del Colegio, que ya existía hacía 148 años, al separarse de la 
Congregación. 

En este sentido queda el escudo de la Academia completo de atributos, 
representando su carácter farmacéutico la copa y la serpiente; su carácter nacional, 
el escudo de España, y su glorioso abolengo, el escudo del primitivo Colegio de 
Boticarios. 

Se acuerda colocar el mencionado escudo en la presidencia del salón de 
actos. 

Colocar en forma de medallones en el salón de actos de la Academia los 
retratos de aquellos individuos que hayan pertenecido a la Corporación y que 
durante su vida se hayan distinguido notablemente en la profesión. 

Adherirse y patrocinar la constitución de la Confederación Iberoamericana 
de Farmacia, que servirá para unir más estrechamente los lazos entre los 
farmacéuticos hispanoamericanos y portugueses. 

Se ha recibido del Presidente del Consejo de Instrucción pública un oficio 
por el cual solicitaba de la Academia designara dos farmacéuticos para formar 
parte como Vocales, propietario y suplente, del Tribunal para las oposiciones a la 
cátedra de Farmacia práctica de la Facultad de Madrid. 

La Academia propuso a D. Manuel Álvarez Ude y a D. Joaquín Mas y 
Guindal. 

La Academia se adhirió a la instancia dirigida por el señor Deulofeu al 
Ministro de Instrucción pública pidiendo que la asignatura de Bacteriología se 
estudiara en la licenciatura de la carrera de Farmacia. 

Se presentó una instancia al Ministro de Instrucción pública dándole 
cuenta del cambio de nombre del antiguo Colegio en Academia, y solicitando al 
mismo tiempo dicte una disposición autorizando oficialmente tal denominación y 
pidiendo se nos conceda una subvención de 15.000 pesetas para fines científicos y 
culturales. 

Según noticias recientes, ambas peticiones han sido concedidas. 
Se ha recibido el programa de los festejos que ha celebrado el Nobile 

Collegio Chimico Pharmaceutico de Roma con motivo del centenario de su 
fundación. 

Ha ocupado preferentemente la atención de la Junta la terminación de las 
obras de ampliación del local social, que ha quedado en muy aceptables 
condiciones de confort en todas las dependencias de las tres Sociedades. 

Otro de los asuntos que actualmente está en tramitación es la edición del 
Álbum-Crónica del Centenario, en que se perpetuará aquella inolvidable fecha en 
que se conmemoró el Centenario de la Facultad de Farmacia, en cuyo libro se 
publicarán los retratos de todos los farmacéuticos inscritos y los que, no siéndolo, 
envíen su retrato. 
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También se publicará la reseña de cuantos actos se celebraron y los 
trabajos premiados. 

Acordado por la Corporación de que las dos medallas concedidas por los 
Sres. Badía y Cárcamo con motivo del Centenario de la Facultad, y que no se 
adjudicaron en el certamen, fueran concedidas, una al mejor trabajo científico-
farmacéutico y la otra a otro trabajo de carácter general publicados en la Prensa 
profesional española y americana de 1 de enero de 1930 al 30 de septiembre de 
1931, y reunido el Jurado, compuesto por D. Alberto W. Blanco, D. José Ubeda 
Sarachaga, D. Gustavo López García y D. Francisco Javier Blanco Juste, para 
examinar y calificar dichos trabajos, han acordado: 

Adjudicar el premio del doctor Badía, ofrecido al mejor artículo científico, 
al publicado en el número de marzo de 1931 en la revista Venezuela 
Farmacéutica con el título de “Ensayo e interpretación acerca de algunos 
fenómenos endocrinos”, y bajo la firma de J. G. Contreras. 

Adjudicar el premio del doctor Cárcamo, ofrecido al mejor artículo 
periodístico de cualquier naturaleza, al publicado en El Monitor de la Farmacia y 
de la Terapéutica, con el título de “Lady Cream”, firmado por D. Antonio Ramos 
López, de Granada. 

 
 

HOMENAJE 
 

Cumpliendo un deber de amistad y compañerismo, quiero, antes de 
terminar, dedicar un homenaje de cariño, respeto y admiración a nuestro querido 
compañero el Académico D. José Giral Pereira, que fue nombrado Rector de la 
Universidad y, más tarde, Ministro de Marina. Todos conocéis la personalidad del 
doctor Giral y su labor científica y profesional, y por esta razón no os voy a trazar 
en este momento su biografía. 

Sus nombramientos han sido un verdadero acierto y, desde luego, un alto 
honor para la clase farmacéutica y para la Academia, por ser uno de sus miembros 
más ilustres. Deseo, en vuestro nombre, reiterarle, una vez más, nuestra adhesión 
y amistad, enviándole desde esta tribuna un fervoroso saludo de amistad y 
felicitación. 

 
 

FINAL 
 

Esta es, en breve resumen, la historia de la Academia Española de 
Farmacia en el año 1931. 
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Sigamos, por tanto, con fe y perseverancia la ruta de progreso y de trabajo 
que nos trazaron los fundadores de la Corporación, allá en la ya remota fecha de 
1589, inspirándonos en los entusiasmos y virtudes que nos legaron. 

No abandonemos nuestra constante labor, y tomemos ejemplo de la 
humilde abeja al elaborar el modesto panal que pueda alimentar de saber a las 
inteligencias necesitadas. 

Al terminar de dirigiros la palabra, permitidme que haga fervientes votos 
por la prosperidad de España, así como por que la Divina Providencia vele por el 
engrandecimiento y la cultura de la Madre Patria, colmándola de toda clase de 
bienes y de los aplausos de la Historia. 

 
He dicho. 
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Memoria de Secretaría del año 1932, leída por el 
Secretario General, doctor D. Fernando Hergueta y Vidal 
 

Publicada en el nº 4 de los Anales de la Academia Nacional de 
Farmacia del año 1932 

 
 
 
Señores Académicos: 
 
La Academia Nacional de Farmacia acaba de recorrer otro de sus círculos 

anuales, volviendo una vez más a inaugurar sus obligaciones con la íntima alegría 
y satisfacción de que el resultado ha correspondido a nuestros desvelos, durante el 
curso pasado, como lo fue en otros anteriores. 

Estamos hoy gobernados por nuevos Estatutos, aprobados y sancionados 
por el Gobierno, y por un Reglamento aprobado por la Corporación, que nos abre 
anchísimo campo en que podamos cultivar con toda amplitud la ciencia y el arte 
farmacéuticos y desempeñar con el celo acostumbrado nuestra misión educadora. 
Veamos, por tanto, contando desde luego con la benevolencia de los que se 
dignan escucharme y en nombre y representación de nuestra Junta Directiva, 
cuáles han sido las principales tareas de esta Corporación durante el curso último, 
que afortunadamente ofrecen como resultado práctico un cuadro no inferior al de 
años anteriores y que alcanza el suficiente valor para probar la firmeza con que la 
Academia procura realizar el exacto y puntual cumplimiento de sus deberes. 

Hoy venimos a conmemorar una vez más el aniversario de esta 
Corporación, que durante tantos años celebramos tomando como punto de partida 
aquella fecha de 1737, en que Felipe V instituyó por Real Cédula el Real Colegio 
de Boticarios; pero atendiendo a la verdadera fecha de su fundación, en 16 de 
noviembre de 1589, con la denominación de Congregación y Colegio de 
Boticarios de Madrid, bajo la advocación del glorioso Evangelista Señor San 
Lucas y Nuestra Señora de la Purificación, hemos creído más acertado adoptar esa 
fecha, por ser la del origen de la Corporación, conmemorando en este día el 343 
aniversario de su fundación. 
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PERSONAL 
 

Durante el curso pasado han sido elegidos Académicos de número la 
señorita María Josefina Bayle, D. Ricardo Labiaga Cernuda, D. Antonio de la 
Tega Samper, D. José Luis Cardona Aragón, D. José Ángel Argumosa Valdés, D. 
Julio García Rodríguez Lecumbarri y D. Julio Revilla Cossío, que se han hecho 
dignos de tal nombramiento por sus merecimientos, así como por su amor al 
estudio. 

Y han sido nombrados Académicos correspondientes nacionales D. 
Francisco Pérez de la Peña (Huelva), D. Bernardino Rojo (Revenga de Campos), 
D. Víctor José María Gallo Gutiérrez (Arauzo de Miel) y D. Miguel Ángel 
Argumosa (Torrelavega). 

Han sido bajas durante el curso anterior tres Académicos por defunción y 
cinco por diversas causas. 

El número de Académicos que cuenta la Corporación es el que sigue: 
 
Académicos de número 204 
Académicos honorarios 14 
Académicos correspondientes nacionales 34 
Académicos correspondientes internacionales 15 
 

Que hacen un total de 267 
 
 
Desde la última sesión de aniversario que celebramos han pagado su 

tributo a la muerte tres distinguidos Académicos numerarios, nuestros queridos 
amigos y compañeros D. Antonio Velázquez Amézaga, D. Julián de Madariaga y 
D. José Úbeda Sarachaga. 

Don Antonio Velázquez, que como Vicepresidente de la Academia tomó 
parte muy activa en nuestras sesiones, contribuyendo poderosamente a su 
brillantez, fue un hombre bueno y caballeroso, de clarísimo entendimiento y 
copiosa doctrina, cumplidor escrupuloso de sus obligaciones, cariñoso y afable en 
su trato, que se hacía querer de cuantos le trataron. 

Don Julián de Madariaga, que ejerció su profesión más de cincuenta años, 
mereció por su laboriosidad y compañerismo la estimación y el cariño de todos 
sus compañeros. 

Don José Úbeda, que últimamente laboró con nosotros en nuestras tareas 
científicas, será recordado con respeto y cariño de cuantos nos honramos con su 
amistad. 

¡Descansen en paz nuestros amigos y compañeros! y que Dios les haya 
concedido el premio debido a sus virtudes y buenas obras, como todos anhelamos. 
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Por fallecimiento de D. Antonio Velázquez Amézaga quedó vacante la 
Vicepresidencia primera de la Corporación, siendo elegido para cubrirla otro 
meritísimo farmacéutico militar, nuestro ilustre y querido compañero D. Joaquín 
Más y Guindal, que con su talento y su amor a la Academia ayudará a la Junta de 
Gobierno en la labor científica que viene desarrollando. 

En las elecciones generales celebradas en la sesión extraordinaria del 14 de 
julio, fue reelegida toda la Junta Directiva, siendo al mismo tiempo elegidos para 
los cargos nuevos los Sres. D. Wenceslao Carredano, Vicepresidente tercero; D. 
Luis Palacios M. Pelletier, Fiscal Interventor; D. Francisco J. Blanco Juste, 
Archivero, y D. Arturo Eyries Rupérez, Delegado de Relaciones Científicas. 

También fueron nombrados los señores Académicos que han de constituir 
las distintas Secciones en que ha quedado dividida la Academia. 

 
 

NUEVO ESTATUTO 
 

Concedido por el ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes el cambio 
de nombre de Colegio en Academia Nacional de Farmacia y autorizándolo 
oficialmente por orden de 6 de enero de 1932 (Gaceta del 9), esta Junta de 
Gobierno procedió a la redacción de los nuevos Estatutos y Reglamento, en los 
que se han introducido importantes modificaciones, dando verdadera importancia 
a la labor cultural, aumentando las sesiones científicas, disminuyendo las juntas 
generales hasta reducirlas a las que se han de celebrar para elecciones y para 
aprobación de cuentas; se han creado también dos Comisiones permanentes, una 
de Admisión y otra Económica; se ha aumentado el número de Académicos que 
han de componer la Junta Directiva, quedando constituida por el Presidente, tres 
Vicepresidentes, Fiscal interventor, Tesorero, Bibliotecario, Secretario general, 
Vicesecretario, Archivero y Delegado de Relaciones Científicas, cargos estos dos 
últimos de suma importancia y de imprescindible necesidad, dada la labor que 
viene desarrollando la Corporación. 

Además, se ha dividido la Academia en siete importantes secciones, que 
abarcan todas las especialidades de la Farmacia, y que en las mismas pueden 
agruparse los Académicos según a los estudios a que se hayan dedicado, y de cuya 
labor en las mencionadas secciones tiene grandes esperanzas esta Junta de 
Gobierno. 

También se indica en el nuevo Estatuto la creación de Academias 
correspondientes en provincias y América, para unir más estrechamente las 
relaciones de amistad y de cultura hispanoamericanas. 

Las condiciones de ingreso para los Académicos se han establecido en 
armonía con la significación de la Academia, de modo que garanticen al aspirante 
como hombre investigador y celoso por el progreso de la ciencia. 
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Una vez aprobados en junta general los Estatutos, fueron enviados al 
Ministerio de Instrucción Pública, y en la Gaceta del 21 de junio de 1932 se 
publicaron, aprobados por el Gobierno de la República. 

A los pocos días se redactó el Reglamento, quedando aprobado también en 
junta general. 

 
 

LABOR CIENTÍFICA 
 

Y ahora vamos a reseñar ligeramente la labor científica de la Corporación. 
El doctor Eugenio Sellés nos deleitó con dos magníficas conferencias. En 

la primera desarrolló el tema “Modernas orientaciones en la química inorgánica”, 
disertando en su segunda sobre “La molécula compleja desde Kossel hasta el día”, 
exponiendo las ideas de Kossel y otros autores para explicar las uniones en la 
molécula polar y homopolar, demostrando el Sr. Sellés sus vastos y profundos 
conocimientos. 

El Sr. Blanco Juste dio noticia de sus trabajos para que el árbol de la quina 
sea cultivado en nuestra patria. Se condolió del poco ambiente que había 
encontrado en ellos; expuso sus anhelos de que España dejara de ser la única 
nación que no tiene quinos, siendo la descubridora y la propagadora por el orbe de 
la corteza de la quina; citó varios lugares en que, a su juicio, debe hacerse el noble 
intento; el poco gasto que originaría el ensayo. Hizo además mención de sus 
publicaciones sobre dicha materia, y terminó dando cuenta de que había pedido 
semillas al Ministerio de Fomento de la isla de Java, con objeto de tener treinta o 
cuarenta ejemplares criados en estufa, los cuales ponía a disposición de la 
Academia, para que al hacerse el jardín botánico de la Ciudad Universitaria 
pudiera formarse en él un bosquecillo del precioso árbol. 

Los señores D. Matías González, profesor de la Facultad de Farmacia y 
Química de Montevideo, y D. Atilio Lombardo, botánico de la Dirección de 
Paseos, presentaron una interesante comunicación sobre “El Guaco y las especies 
de Mikania”. 

El doctor Víctor M. Ovalles, de Caracas, hizo también una comunicación 
que lleva por título “El quino como símbolo de libertad y beneficio de los 
pueblos”, y que es una bellísima página literaria en la que hace resaltar su amor a 
España, proponiendo que los Colegios de farmacéuticos planten un quino en cada 
provincia, en homenaje a la memoria del inmortal Carracido, fomentando de este 
modo el cultivo del árbol de la quina en el territorio español. 

Don José Úbeda Sarachaga eligió por tema “Terrenos salobles y medios 
de mejoramiento de los mismos”, exponiendo valiosísimos trabajos realizados por 
él en la República Argentina, explicando la influencia de las aguas de riego en los 
terrenos salitrosos. 
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Don Gustavo López García escogió como tema para su disertación “El 
pasado de la opoterapia”, exponiendo la historia del uso de los remedios animales, 
desde los primitivos tiempos hasta la fundación de la moderna opoterapia por 
Brown-Sequard, sobre los descubrimientos de Claudio Bernard; estudió los 
criterios de utilización y de selección de los remedios animales en la antigüedad y 
los procedimientos de preparación y de conservación. 

El doctor Pérez Albéniz explicó durante el curso cuatro lecciones, a cual 
más interesantes para la profesión. En la primera habló de los “lnyectables”; en su 
segunda explicación trató de “Las hormonas del tiroides, de la paratiroides y del 
páncreas”; en la tercera, de “Las hormonas correspondientes a las glándulas 
suprarrenales y a la hipófisis”, siendo el tema de su última conferencia “Las 
hormonas de las glándulas genitales”. 

A estas lecciones acudieron numerosísimos estudiantes, llenando 
totalmente el salón de actos. 

 
 

ANALES DE LA ACADEMIA NACIONAL DE FARMACIA 
 

Don Miguel Martínez, del Jardín Botánico de Madrid, expuso con 
brillantez un tema tan sugestivo como es “El problema de las plantas medicinales 
en España”, haciendo referencias de su labor personal en revistas profesionales y 
en el Jardín Botánico, donde lleva aclimatadas en tres años unas 250 especies 
medicinales, con un total de 1.000 muestras de semillas. 

El doctor Rafael Folch, catedrático de Historia de la Farmacia, leyó un 
notabilísimo trabajo sobre “Los estudios de Farmacia en Barcelona durante el 
tercer decenio del siglo XIX”, basando su interesante conferencia en un 
documento histórico, interesante suerte de diario inédito de un farmacéutico 
catalán: D. Felipe Ribó. 

El doctor Ricardo Caturegli, catedrático de la Facultad de Ciencias 
Químicas de la Universidad de Méjico, vino a España, honrándonos con su visita, 
siendo agasajado con un banquete en el cual estuvieron representadas todas las 
Corporaciones farmacéuticas. 

En sesión solemne tomó posesión de académico correspondiente, 
pronunciando una hermosa conferencia sobre “Misión de la Farmacia 
hispanoamericana en la vinculación espiritual de los países de habla española”. 

Sea bien venido nuestro ilustre compañero a esta Corporación, y 
dediquemos en esta sesión un recuerdo a los farmacéuticos mejicanos, haciendo 
votos por la unión científica de los farmacéuticos hispanoamericanos, y que 
mediante esa compenetración podamos llegar a la independencia química de los 
países de habla española. 
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Interesantísimas fueron las conferencias sobre la expedición al Amazonas 
que dieron el capitán D. Francisco Iglesias, famoso por sus vuelo a bordo del 
“Jesús del Gran Poder”, organizador y jefe de la expedición, y el doctor D. 
Francisco Hernández Pacheco, jefe de la Sección de Geografía Física del Museo 
Nacional de Ciencias Naturales, y que tendrá a su cargo las investigaciones de 
geografía física y de geología en la expedición. 

Invitamos al capitán Iglesias a que ocupara esta tribuna porque queríamos 
demostrar que los farmacéuticos nos preocupábamos de toda clase de empresas 
científicas, y que si se nos hubiera dado un puesto en el consejo de la expedición, 
habría la Academia contribuido al éxito de la misma; pero continúa en las altas 
esferas la incomprensión del papel del farmacéutico en el orden científico. 

El bibliotecario, doctor D. Rafael Roldán, presentó una comunicación 
sobre “El descubrimiento del cloroformo, en su primer centenario”, recordando la 
fecha de 1831, en que fue descubierto este cuerpo, simultáneamente, por el 
químico Liebig, en Alemania, y el farmacéutico Soubeiran, en Francia, si bien 
hasta 1834 no se llegó a determinar con exactitud su composición y sus 
propiedades, labor que llevó a cabo el ilustre químico francés Juan Bautista 
Dumas, no llegando a emplearse en terapéutica hasta 1847, en que el médico 
inglés Simpson lo utilizó como anestésico. 

“Oxigenometría del agua” fue el asunto de una comunicación enviada por 
el doctor Caturegli, académico correspondiente en Méjico, por la que da a 
conocer un aparato de su invención para la determinación del oxígeno disuelto en 
el agua. 

Con el título “Marcha sistemática en el análisis microscópico de harinas”, 
remitió otra comunicación el académico correspondiente en Chile, doctor 
Hermann Schmidt, cuyo trabajo lo dedica especialmente a la Academia. 

Don Luis Palacios Pelletier eligió como asunto de su conferencia un tema 
interesantísimo y moderno, como es el “Estudio especial del caroteno o 
provitamina A”. 

Quiso la Academia asociarse a la idea lanzada por el ilustre representante 
de Colombia, D. José Joaquín Casas, de que la raza hispana conmemorase el 
centenario del nacimiento del sabio naturalista, médico y explorador José 
Celestino Mutis, y organizó tres conferencias, en las que se le estudia en los 
distintos aspectos que más pueden interesarnos, vista su prodigiosa obra desde 
nuestro campo, y al efecto se confió la primera a nuestro académico D. Francisco 
Javier Blanco Juste, quien desarrolló el tema “Mutis, botánico y quinólogo”. 

La segunda, al director del Jardín Botánico, doctor D. Antonio García 
Varela, quien eligió para su disertación “Mutis, su época, contemporáneos y 
discípulos”, siendo leído el trabajo por su discípulo D. Carlos Velo. 

Y la tercera y última, al reverendo padre Agustín Barreiro, quien trató de 
“Mutis, explorador”, habiendo tenido el honor de que las dos primeras fueran 
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presididas por los señores subsecretario de Instrucción pública y ministro de 
Colombia. 

Otra sesión interesante fue la organizada por D. Leopoldo López Pérez en 
homenaje al doctor D. José Rodríguez Carracido, a cuyo acto se adhirió la 
Academia, estando representadas en el mismo diferentes entidades y 
corporaciones, y en cuya sesión se repartieron premios de las obras de Carracido a 
los señores elegidos por las distintas Sociedades, correspondiendo el premio 
otorgado a la Academia Nacional de Farmacia a D. Luis Palacios Pelletier. 

Tales son, someramente enumeradas, las sesiones científicas en que se ha 
empleado durante el curso anterior la laboriosidad y celo de la Academia, que ha 
procurado cumplir sus no fáciles deberes cultivando ciencia, no sólo con sus 
modestas fuerzas, sino favorecida y honrada con la cooperación de los 
farmacéuticos americanos y españoles, para le tales enseñanzas sirvan de guión en 
el ejercicio profesional. 

Confiando en el auxilio de los Poderes públicos, siempre muy agradecidos, 
y en el concurso de todos, esta Corporación de la Farmacia patria procurará 
cumplir en el curso que empieza su difícil misión pedagógica. 

De este modo, la Academia. en su nueva fase, seguirá las brillantísimas 
huellas de los que con tanta gloria para ellos como honra para España cultivaron 
la Farmacia, y que se llamaron Gómez Ortega, Hipólito Ruiz, Hernández de 
Gregorio, Agustín José Mestre, Yáñez, Calvo Asensio, Quintín Chiarlone, Rioz y 
Pedraja, Sáez Palacios, Lletget, Sádaba, Puerta, Pontes y Rosales, Colmeiro, 
Gómez Pamo, Marín y Sancho, Carracido, Bayod y tantos otros que representaron 
el genio farmacéutico español en sus variadas y múltiples manifestaciones. 

 
 

ACUERDOS 
 

Los acuerdos tomados por la Corporación en el curso a que nos hemos 
venido refiriendo han sido: 

Comprar un aparato de proyecciones. 
Confeccionar una medalla de académico y un nuevo diploma. 
Ampliar hasta 50.000 pesetas el seguro contra incendios. 
Reorganización de la biblioteca y adquirir muebles para el despacho del 

bibliotecario. 
Publicar con carácter trimestral los Anales de la Academia, publicándose 

en ellos las comunicaciones presentadas, conferencias que se den, actas de juntas 
generales y de gobierno, lista de académicos, siendo un reflejo de la vida de la 
Corporación. 

Nombrar director de los Anales al doctor Zúñiga Cerrudo. 
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Enviar un telegrama al decano de la Facultad de Farmacia de París 
condoliéndose del atentado de que fue víctima el presidente de la República 
Francesa. 

Establecer en los ANALES un servicio de traducciones de los artículos de 
revistas extranjeras, cuyos sumarios se publican, asignándole, el precio que señale 
el traductor. 

Nombrar representante de la Academia en el Comité Nacional de Plantas 
Medicinales al doctor Zúñiga. 

Crear dos cargos de auxiliares en la Junta de Gobierno, uno de archivero y 
otro de delegado de Relaciones Culturales (facultad concedida a la Directiva por 
el artículo 15 del Estatuto). 

Nombrar representante de la Academia en la XX Asamblea de la Unión 
Farmacéutica Nacional al secretario general. 

Encargar un escudo de hierro esmaltado para el balcón central de la 
Academia. 

 
 

SUBVENCIONES 
 

Por el Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes fue concedida una 
subvención de 15.000 pesetas para el año de 1931, y otra de 7.500 para el año de 
1932. 

 
 

CULTIVO DEL QUINO EN ESPAÑA 
 

Vistos los trabajos del Sr. Blanco Juste para el cultivo del quino en 
España, y comprendiendo la importancia que representa para nuestra patria, la 
Academia hizo suyos dichos trabajos, creando, en sesión del 31 de marzo, un 
Comité, el cual dirigió al Ministerio de Agricultura una comunicación sobre la 
importancia del cultivo de la quina en España para la independencia química de 
nuestra nación, y ofreciendo la colaboración necesaria para su logro, así como 
para ponerse en relación con los principales centros productores de la preciada 
corteza, pidiendo al mismo tiempo se declare oficial por dicho Ministerio. 

Y por Orden de 3 de noviembre del Ministerio de Agricultura se accede a 
lo solicitado, y que, en consecuencia, los trabajos del cultivo del quino se declaran 
de utilidad pública, y que se constituye con carácter oficial el Comité para el 
cultivo del quino, dependiente del Ministerio de Agricultura, Industria y 
Comercio, con residencia en la Academia Nacional de Farmacia, e integrado por 
los señores siguientes: Presidente, D. Toribio Zúñiga y Sánchez-Cerrudo; 
vicepresidente, D. Joaquín Más y Guindal; vocales asesores, D. César González, 
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D. Luis Ceballos y D. Eladio Romero; secretario general, D. Francisco J. Blanco 
Juste; vicesecretario, D. Fernando Hergueta y Vidal. 

Tenemos también el ofrecimiento de la Sociedad Agropecuaria Forestal de 
Vizcaya para cooperar en esa provincia, en terrenos de la Diputación, al cultivo 
del árbol de la quina. 

 
 

ÁLBUM DEL CENTENARIO 
 

Tenemos ya en la imprenta, para su publicación, el álbum del Centenario 
de la Facultad de Farmacia, recopilación de todos los trabajos premiados y de los 
actos celebrados por aquel entonces. 

 
 

PLAN PARA EL CURSO PRESENTE 
 

La labor para el presente curso se ha de dividir en dos clases de trabajos: 
uno, de conferencias y comunicaciones, etc., como se venía haciendo en cursos 
anteriores, y otro de divulgación científica, cultivador de las ciencias, en cuyas 
sesiones se desarrollará el tema “El Cosmos, la tierra y el hombre”, dividido en 
tres partes. 

 
 

ARCHIVO 
 

El archivo de esta Corporación ha sido ordenado, catalogado y puesto en 
condiciones de conservación por el archivero D. Francisco J. Blanco Juste, quien 
ha encontrado en dicho archivo documentos interesantísimos y de gran valor 
histórico para la Academia. 

 
 

FINAL 
 

Hora es ya de que termine la modesta exposición de las labores de la 
Academia en el pasado curso, en que ha celebrado tres juntas generales, cuatro 
juntas extraordinarias, 16 sesiones científicas y 18 juntas de gobierno, que, como 
ha podido apreciarse, declaran laboriosidad y buen deseo, y han correspondido, 
como en años anteriores, al movimiento intelectual y al progreso de las ciencias 
farmacéuticas. 

La Academia no abandonará, en el curso que ahora inauguramos, el 
camino que viene recorriendo. 



EXCMO. SR. D. FERNANDO HERGUETA Y VIDAL 
 

 
20 

Hagamos votos por el engrandecimiento de España, tan necesario para el 
progreso de la Farmacia, y que contando, desde luego, con la cooperación de los 
Poderes públicos y la laboriosidad de los farmacéuticos hispanoamericanos, pueda 
esta Corporación cumplir los deberes que tiene contraídos con la ciencia, con la 
humanidad y con la patria. 

 
He dicho. 
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Memoria de Secretaría del año 1933, leída por el 
Secretario General, doctor D. Fernando Hergueta y Vidal 
 

Publicada en el nº 4 de los Anales de la Academia Nacional de 
Farmacia del año 1933 

 
 

 
Señores Académicos: 
 
La Academia Nacional de Farmacia ha vivido durante el curso pasado con 

la regularidad acostumbrada, procurando en todo momento cumplir los preceptos 
legales y reglamentarios que la gobiernan; y si no ha ofrecido a la sociedad 
española triunfos aparatosos, podrá, en cambio y sin inmodestia, ofrecer una labor 
intensa y fértil en beneficio de la profesión y de la Patria. 

Cumpliendo una vez más los deberes que me impone el cargo de 
Secretario, casi perpetuo, que sirvo por la benevolencia de la Academia y en 
nombre de nuestra Junta de Gobierno, me propongo resumir en este acto, en que 
conmemoramos el 344 aniversario de la Corporación, los trabajos y sucesos de la 
misma en el curso último, sin olvidar un cariñoso recuerdo para los queridos e 
ilustres compañeros que trocaron por vida mejor esta terrenal que sobrellevamos, 
aspirando, desde luego, a que en mi humilde cometido ni la Academia aparezca 
con la nota de jactanciosa, que no merece, por especificar demasiado el mérito y 
utilidad de sus tareas, ni que, por dar ligera idea de éstas, se pueda juzgar 
equivocadamente que nuestra Academia sea una colectividad que, con las mejores 
intenciones, celebre sesiones frecuentes, para no hacer, a la postre, cosa de 
verdadero provecho. 

 
 

SESIONES SOLEMNES 
 

Durante el curso a que nos vamos refiriendo, la Academia ha celebrado 
cuatro sesiones públicas y solemnes: una para la inauguración de nuestra labor 
académica, dos para la toma de posesión de los Académicos señores D. Juan 
Casas Fernández y D. Alfonso Fernández de Alcalde, y la celebrada en honor de 
ilustres farmacéuticos militares extranjeros. La sesión inaugural del año 
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académico se solemnizó con la lectura de un interesante y celebrado discurso de 
nuestro distinguido compañero D. Modesto Maestre Ibáñez acerca de “Algunas 
particularidades de las salinas de Levante, y en especial de Torrevieja”. Comenzó 
su disertación haciendo resaltar la importancia que en España tiene la sal común, 
no sólo por el valor que supone la cantidad que se exporta, sino también por sus 
múltiples e importantísimas aplicaciones que tiene en nuestro país, siendo la base 
de industrias, como la fabricación de cloro, ácido clorhídrico, hipoclorito de cal, 
sosa cáustica y carbonato y bicarbonato sódico. 

Dio a continuación el número de toneladas de sal que se ha exportado 
durante los años 1930 y 1931, según los datos oficiales, y cuyo valor fue de 
7.776.160 y 6.596.671 pesetas oro. 

Expuso los distintos orígenes de la sal y el proceso científico e industrial 
de la separación de la sal de las aguas del mar y de las aguas saladas terrestres, 
deteniéndose en las salinas de Levante, región donde hizo notar el conferenciante 
se da el caso de reunirse todos los tipos de salinas, y con ellas las de Torrevieja, 
acaso única en el mundo. por los caracteres especiales de formación de la sal y la 
pureza de la misma, superior a la de otras salinas. 

Otras dos solemnidades se han celebrado para dar posesión de plaza de 
Académicos de honor a los señores D. Juan Casas Fernández, ilustre farmacéutico 
militar, y a D. Alfonso Fernández de Alcalde, insigne abogado y médico. El tema 
elegido por el Sr. Casas para su discurso fue sobre “Investigaciones químicas en 
intoxicaciones alimenticias”. Después de exponer los conceptos de intoxicación y 
de veneno, estudió las causas que motivan las intoxicaciones alimenticias, 
ocupándose sucesivamente de las producidas por alimentos naturales, por 
adulteración, por alteración y por las vasijas que las contienen o que sirven para 
elaborarlas. 

En la segunda parte de su trabajo, desarrolló con todo detalle la marcha 
que se debe seguir en la investigación, teniendo en cuenta si se trata del individuo 
intoxicado, del cadáver o de los restos de los alimentos no injeridos y los útiles de 
conservación y elaboración, describiendo en cada uno el método o los métodos de 
mayor utilidad práctica. 

El Académico de número y Bibliotecario, D. Rafael Roldán, que llevó 
dignamente la voz de la Academia en la solemne sesión, saludó y dio la 
bienvenida al nuevo Académico, haciendo resaltar el hecho de ser esta la primera 
recepción que celebraba la Corporación. 

Enumeró los méritos y servicios del recipiendario, tanto en el aspecto 
militar como en su función civil y docente, haciendo resaltar las altas cualidades 
científicas que posee, y por último, pintó, con elocuentes frases y vivos colores, 
un rápido bosquejo histórico de la evolución de los conocimientos toxicológicos 
aplicados a la bromatología, poniendo de relieve los estudios hechos por diversos 
autores desde los más remotos tiempos hasta nuestros días, dando por terminado 
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su discurso estimulando a los farmacéuticos para que dediquen especial 
predilección a esta clase de trabajos. 

En la recepción pública del Sr. Fernández de Alcalde, la Academia 
escuchó complacida dos notables disertaciones. 

El nuevo Académico expuso su tema acerca del “Pasado, presente y 
porvenir de la Fotocromoterapia”. 

El tema fue desarrollado con revelación de un paciente estudio 
retrospectivo y observación científica. Fue una recopilación de cuanto hasta hoy 
se sabe y aplica en fotocromoterapia y en sincronización de sonidos, poniendo de 
relieve los resultados de la práctica de las teorías sobre el tratamiento del cáncer y 
dolencias de otra naturaleza, constituyendo el trabajo leído una verdadera obra de 
consulta, que fue publicado en los Anales de esta Corporación. 

El Sr. Mas y Guindal, encargado de contestar al nuevo Académico, 
desempeñó su honroso cometido como debía esperarse de su incomparable saber 
y del amplio y comprensivo criterio de que es poseedor, haciendo un ligero 
resumen biográfico del neófito, exponiendo los motivos por los que ha sido 
distinguido por la Academia con el nombramiento honorífico, por haber obtenido 
el premio primero del Certamen Científico Hispano-Americano del Centenario de 
la Facultad de Farmacia. 

Con verdadera solemnidad se celebró la sesión de recepción en honor de 
los ilustres farmacéuticos militares extranjeros que asistieron al VII Congreso 
Internacional de Medicina y Farmacia militares. El vestíbulo se adornó con 
plantas cedidas por el Ayuntamiento y con tapices de la Fábrica Nacional El salón 
de actos lucía banderas de los países de los recipiendarios, y en el piso principal 
se instaló un buffet. El Presidente del Colegio Oficial de Farmacéuticos. D. 
Pompeyo Gimeno, dirigió un saludo de bienvenida a sus distinguidos 
compañeros, deseándoles una feliz estancia y asegurándoles que en los 
farmacéuticos españoles tendrán siempre unos amigos leales. 

D. Francisco Saval Moris, Presidente de la Unión Farmacéutica Nacional, 
saludó en representación de dicha entidad a los farmacéuticos extranjeros, 
deseándoles se lleven un grato recuerdo de España. 

D. Rafael Roldán hizo la presentación del farmacéutico belga monsieur 
William Proot, haciendo una sucinta biografía del mismo y resaltando sus méritos 
militares y profesionales. 

M. Proot, comandante farmacéutico del Ejército belga, pronunció una 
interesantísima conferencia, en español, sobre el tema “Los servicios 
farmacéuticos en el Ejército belga durante la guerra 1914-1918”, en la que 
demostró su dominio en el idioma y los importantísimos servicios prestados por 
nuestros colegas belgas durante la guerra europea. 

El Presidente, Dr. Zúñiga, saludó a los congresistas y habló de los 
problemas farmacéuticos, diciendo que son los mismos en todos los países. Hizo 
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un cumplido elogio de los farmacéuticos militares y mostró la satisfacción con 
que se les recibía en esta Corporación. 

Dijo que la Academia, para demostrar sus sentimientos cordiales de 
simpatía y compañerismo a los farmacéuticos extranjeros, les había nombrado 
miembros correspondientes a los Delegados oficiales en el Congreso, y que se les 
daría posesión de sus plazas. 

El ilustre farmacéutico de Suiza M. Jules Thomann dio las gracias en 
nombre de sus compañeros a los que le han precedido en el uso de la palabra por 
las frases cariñosas que les habían dirigido, y mostró su sincero agradecimiento a 
la Academia y a su Presidente, por el título de Académicos con que habían sido 
honrados. 

Acto seguido se les impuso la medalla y se les hizo entrega del Diploma a 
los nuevos académicos M. Jules Thomann, de Suiza; míster Frank Gladstone 
Hines, de Inglaterra; M. Albert Saint Sernin, de Francia; M. Henry Krupiuski, de 
Polonia; M. Pierre Manceau, de Francia; M. Georges Barthet, de Francia; M. 
William Proot, de Bélgica; M. Jean François Isidore Etienne, de Bélgica; M. 
Marcel Casier, de Bélgica, y M. Henricus Poelman, de Holanda. 

 
 

LABOR CIENTÍFICA 
 

Se han celebrado veintiocho sesiones científicas, que han sido públicas, y 
se han realizado con arreglo a las prescripciones reglamentarias, habiendo tratado 
de diferentes asuntos, todos de sumo interés para la Ciencia y su divulgación. 

El Dr. Román Casares dio dos notabilísimas conferencias: La primera 
sobre “Biografía de farmacéuticos malagueños del siglo XVIII”, y en la segunda 
trató de la laguna de Fuente Piedra (Málaga). 

El Académico de número y Archivero, Sr. Blanco Juste, dio lectura a una 
interesantísima conferencia acerca del tema “El cultivo del quino en España”. 

Comenzó por exponer que la flora de España, por su diversidad de climas, 
es la más rica y variada de Europa. Dijo que catorce naciones siguieron los 
consejos de Hipólito Ruiz, cultivando quinos; pero que España, la descubridora y 
propagadora de la rica corteza, no tenía un solo ejemplar en su territorio. 

Hizo la descripción botánica del género cinchona, de la familia de las 
rubiáceas; mencionó sus especies, puntualizó los cinco trópicos españoles donde 
puede ensayarse el cultivo con probabilidades de éxito. Señaló la adquisición de 
semillas, describió el modelo especial del semillero, analizó las especies cinchona, 
aconsejando la ledgeriana, de hibridación y fecunda. 

Detalló condiciones de suelo, lluvia, temperatura, altitud y vientos que 
precisa el quino, y se mostró francamente optimista sobre el éxito del Comité por 
el sólido estudio que se había hecho sobre esta materia y que ha precedido a su 
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constitución, y por lo que ha de contribuir al engrandecimiento y prosperidad de 
España. 

D. José de la Vega leyó una notable biografía del ilustre farmacéutico D. 
Martín Bayod, haciendo resaltar los más importantes rasgos de su fecunda vida 
farmacéutica y los beneficios que le debía esta Corporación, de la que fue 
Presidente en épocas difíciles para la clase. 

D . José Lancha de Lara, Secretario de la Sección de Legislación y 
Deontología, dio lectura a una interesantísima memoria, indicando la labor a 
seguir en la Sección, propugnando por la creación del Ministerio de Sanidad. Hizo 
una breve indicación del seguro de enfermedad, habló de la conveniencia de 
practicar los estudiantes en las farmacias, del proyecto de ley aboliendo la 
prostitución y de pedir una disposición aclaratoria en lo relacionado con la 
restricción de estupefacientes. 

En una de nuestras sesiones, el Director del Laboratorio Municipal, Sr. 
García Revenga, trató del tema “Nuevas orientaciones del Estatuto del Vino”. 

Comenzó su disertación dedicando un saludo a la Academia y a su 
Presidente; recordó al ilustre maestro D. César Chicote y los valiosos servicios 
que prestó en el Laboratorio Municipal. A continuación, estudió el tema elegido, 
disertando elocuentemente acerca del mismo y formulando atinadas 
observaciones sobre lo que debiera ser el “Estatuto del Vino”. 

El Dr. Celso Revert, farmacéutico militar y Académico de número, dio dos 
conferencias a cual más interesantes. En la primera versó sobre “La guerra 
química”, haciendo resaltar la importancia extraordinaria de esta cuestión, 
señalando que la utilización militar de sustancias químicas no era aportación de la 
última gran guerra, y trazó, para probarlo a través de la Historia, una mención de 
las acciones militares más destacadas en las que dichas sustancias tuvieron 
aplicación. Definió los gases de combate y señaló las múltiples clasificaciones 
que se habían hecho de los mismos. Estudió algunos tóxicos generales, entre ellos, 
el ácido cianhídrico y el óxido de carbono, y de igual forma trató de diversos 
sofocantes, lacrimógenos, estornutatorios y vexicantes, deteniéndose en el estudio 
del fosgeno, el sulfuro de etilo diclorado y el cianuro de difenilarsina. 

En su segunda conferencia trató de “Los problemas de la protección 
individual en la guerra química moderna”. Mostró algunos procesos tóxicos 
inherentes a ciertas sustancias, así como determinadas acciones biológicas. 
Estudió los procesos químicos que lleva consigo la protección individual; 
describió diversos aparatos filtrantes y aislantes, exponiendo seguidamente las 
misiones de los laboratorios toxicológicos, y trató de los problemas referentes a la 
contaminación de aguas y alimentos por los agresivos químicos en los Ejércitos, 
enumerando las aportaciones llevadas a cabo por los farmacéuticos de diversos 
países. 
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Con el título de “Nuevas orientaciones en los análisis de los vinos”, el Sr. 
Comenge Gerpe, profesor químico del Laboratorio Municipal, leyó una nota en la 
cual puso de manifiesto la importancia del vino en nuestra balanza comercial, 
comparando los métodos oficiales españoles con los extranjeros, abogando por la 
mejora de los métodos legales, suprimiendo los que sean inexactos, pidiendo para 
ello la colaboración de los farmacéuticos, que tanto pueden hacer, sobre todo en 
estadísticas de vinos. 

D. Enrique Alarcón, capitán farmacéutico naval, hizo un detallado estudio 
de los servicios farmacéuticos en las Marinas de guerra de distintos países y lo 
limitadísimos a que han quedado reducidos en España después de la última 
reforma, enumerando todas las funciones que puede desempeñar el farmacéutico 
en la Armada. 

D. Felipe Gracia Dorado, del Hospital de la Beneficencia general, dio una 
conferencia sobre “Duelas del hígado y distomatosis”, haciendo resaltar la 
importancia de la parasitología y los grandes beneficios que puede aportar el 
farmacéutico, como sanitario, al mejoramiento de la higiene y la economía 
nacionales. 

El jefe de la Brigada Sanitaria de Valdepeñas, D. Carmelo Muela, disertó 
sobre “El diagnóstico de la lúes en el laboratorio rural”, haciendo una ligera 
exposición de sus trabajos, tratando del diagnóstico de la sífilis, enumerando las 
distintas reacciones de fijación de complemento, terminando aconsejando a los 
farmacéuticos rurales el deber de efectuar estos diagnósticos. 

El Dr. José Bayona, ilustre Presidente del Colegio Oficial de 
Farmacéuticos de Córdoba, explicó en una conferencia la “Función higiénico-
sanitaria del farmacéutico en las pequeñas poblaciones”. 

Presentó algunas cuestiones sanitarias resueltas fácilmente por el 
farmacéutico rural, aplicando sus vastos conocimientos de ciencias químicas y 
naturales. 

Trató de prácticas de desinfección y depuración de aguas; desarrolló temas 
de análisis clínicos y bromatológicos por procedimientos sencillos. 

En otras sesiones se han expuesto comunicaciones de importancia. 
El Dr. Caturegli, Académico correspondiente en Méjico, presentó un 

notabilísimo trabajo sobre “Nuevo cromoscopio”. 
D. Luis R. Oramas, insigne farmacéutico venezolano, presentó una 

comunicación sobre el “Aceite esencial de toda especie”. 
D. Pascual Domingo Jimeno, farmacéutico de Peñaranda de Duero, dio 

lectura a un trabajo acerca de su farmacia, fundada en el siglo XVII por sus 
antepasados. 

El Dr. Alcobill, una comunicación sobre “Restauración de preparaciones 
microscópicas de bacterias decoloradas por antiguas”. 
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D. Felipe Gracia Dorado presentó un valioso estudio sobre anormalidades 
encontradas en los organismos de diferentes gusanos, parásitos del intestino 
humano y de diversos animales. 

“Proyecto de Federación Farmacéutica Hispano-Americana” fue el título 
de una comunicación presentada por el Académico correspondiente en Guayaquil 
(Ecuador), D. Alberto Celleri Ramírez. 

D. Ángel Terrel Cuevas, de Covaleda (Soria), presentó un “Estudio 
botánico, farmacológico y químico del cacao” y otro “Estudio botánico, 
farmacológico y químico de la coca del Perú”. 

En una comunicación acerca de “Investigaciones de pequeñas cantidades 
de mercurio en toxicología”, D. Herman Schmidt, Académico correspondiente en 
Valparaíso, describió los métodos usados por él en el Laboratorio Oficial de 
Química Forense, de Munich. 

D. Óscar Agüero Corvalán, Académico de honor, de Santiago de Chile, 
presentó una bien escrita comunicación sobre la planta “Senecio Hualtata”, de la 
que hacen gran uso los campesinos chilenos, como remedio casero, y la ciencia, 
como tónico cardíaco y diurético. 

D. Francisco J. Blanco y Juste leyó una nota inspirada en sus trabajos de 
catalogación y ordenación del Archivo de la Academia, describiendo los más 
importantes documentos que contiene, de orden científico, histórico y político, 
que forman la historia de la Farmacia de los siglos XVIII y XIX. 

D. Alberto D. Jacobucci, farmacéutico argentino, presentó un notable 
trabajo sobre “Utilización en tiempos de paz de los gases de guerra”. 

D. Ramón Portillo Moya leyó un trabajo sobre “Volumen molecular del 
amoníaco en algunas cloraminas cristalizadas”. 

D. Vicente M. Piqueras, farmacéutico de Ávila, dio cuenta de un 
procedimiento original para la obtención del sulfato de cadmio. 

El Director del Laboratorio Municipal de Zamora, D. José Méndez, 
presentó un documentadísimo escrito acerca del “Estudio botánico, farmacológico 
y farmacodinámico de la “digitalis purpurea”. 

 
 

CURSO DE DIVULGACIÓN CIENTÍFICA 
 

Interesantísimo fue el curso de divulgación científica sobre “El Cosmos, la 
Tierra y el Hombre”, desarrollado en doce conferencias por los ilustres hombres 
de ciencia que a continuación se indican: 

D. Joaquín Gómez Llerena, D. Wenceslao Castillo, D. Federico Gómez 
Llueca, D. José Royo Gómez, D. Francisco Hernández Pacheco, D. Antonio de 
Zulueta, D. Francisco de las Barras de Aragón, D. José Pérez de Barradas, D. 
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Julio Martínez Santa Olalla, el marqués de Dosfuentes, D. Pedro Carrasco y D. 
Victoriano Fernández Ascarza. 

El Dr. Zúñiga, Presidente de la Academia, hizo el resumen del curso. 
Comenzó justificando la labor de divulgación científica que las sociedades 
modernas tienen que realizar sin concretarse a las materias propias de su 
especialidad. Hizo un caluroso elogio del farmacéutico como hombre de ciencia, y 
trazó el resumen de las doce conferencias de este curso, que tanto interés 
despertaron, como lo demuestra el hecho de haber sido repetidas desde el estudio 
de Unión Radio, a petición de numerosas personalidades científicas. 

Explicó con elocuencia “La creación del Mundo según el Génesis”, 
terminando su disertación con un bellísimo párrafo reconociendo la existencia de 
un Dios creador y conservador del Mundo, fuera de cuya voluntad no se puede 
explicar el origen de todo lo existente. 

Para dar exacta idea del interés que despertó esta conferencia, baste decir 
que, además de ser repetida desde el micrófono de Unión Radio, se han tirado 
cuatro copiosas ediciones de la misma, para dar satisfacción al número 
verdaderamente inesperado de peticiones. 

 
 

PERSONAL 
 

Durante el curso precedente han sido nombrados: Académico de número, 
D. Felipe Gracia Dorado; Académicos correspondientes nacionales, D. José 
Bayona Sánchez, de Córdoba; D. Ángel Terre1 Cuevas, de Covaleda (Soria); D. 
Pascual Domingo Jimeno, de Peñaranda de Duero; D. José Méndez, de Zamora; 
D. Emilio Fernández Espina, D. Enrique Alarcón, de Cartagena (Murcia); D. 
Aurelio Gámir, de Valencia; y Académicos correspondientes extranjeros, D. 
Alberto D. Jacobucci, de Quilmes (Buenos Aires); M. Jules Thomann, de Suiza; 
Mr. Frank Glasdtone Hines, de Inglaterra; M. Albert Saint Sernin, de Francia; M. 
Henry Krupinski, de Polonia; M. Pierre Manceau, de Francia; M. Georges 
Barthet, de Francia; M. William Proot, de Bélgica; M. Jean François Isidore 
Etienne, de Bélgica; M. Marcel Casier, de Bélgica, y M. Henricus Poe1man, de 
Holanda. 

Pasaron de Académico de número a correspondiente D. Julio García 
Rodríguez Lecumbarri, y de correspondiente a numerario, D. Manuel Campos 
Quevedo. 

Han sido bajas durante el curso pasado cuatro académicos de número y 
dos de honor, por defunción, y cuatro por diversas causas. El número de 
Académicos con que cuenta la Corporación es el que sigue: 

 
Académicos de número 194 
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Académicos honorarios 13 
Académicos correspondientes nacionales 31 
Académicos correspondientes extranjeros 27 

 
Que hacen un total de 265 

 
Llegamos a la parte dolorosa de este trabajo en que la Corporación dedica 

un recuerdo cariñoso a la memoria de sus Académicos que después de haber 
cumplido su misión en la tierra han bajado al sepulcro. 

Han fallecido en el curso anterior: D. Timoteo Vázquez Arias, ilustre 
compañero y Académico decano de la Corporación; D. Rafael López Mora, 
hombre laborioso, que se distinguió notablemente como uno de los farmacéuticos 
más destacados entre sus contemporáneos; D. Gonzalo Feced, profesor del 
Laboratorio Municipal, y finalmente, nuestro querido compañero D. Miguel 
García Rodrigo. 

También han pasado a mejor vida dos ilustres personalidades y 
Académicos de honor, D. Alberto J. Schivo, distinguido maestro de Buenos Aires, 
y D. Ángel Pulido y Fernández, que fue un leal y buen amigo de los 
farmacéuticos, a cuyo lado estuvo siempre, y a quienes acompañaba en cuantas 
ocasiones era necesario su apoyo para salir siempre en defensa de sus derechos y 
de sus justas aspiraciones. 

 
 

DIMISIÓN 
 

El Dr. Ruiz Ocaña presentó su dimisión del cargo de Tesorero, basada en 
no tener tiempo para atenderlo debidamente, al ser nombrado Delegado del 
Centro Farmacéutico Nacional. 

La Junta de Gobierno, haciéndose cargo de los motivos que obligaron a tan 
ilustre y querido compañero a dejar dicho cargo, se le fue aceptada; pero no sin 
expresarle antes su sentimiento por verse privada de la colaboración de tan 
dignísimo amigo, por el celo, inteligencia y honorabilidad con que lo desempeñó 
durante once años consecutivos. 

 
 

ACUERDOS 
 

Se han celebrado tres juntas generales y catorce de Gobierno, en las cuales 
los acuerdos tomados han sido: 

Pedir al ministro de Instrucción pública que no otorgue títulos de 
Licenciado en Farmacia sin haber practicado dos años en farmacia abierta al 



EXCMO. SR. D. FERNANDO HERGUETA Y VIDAL 
 

 
30 

público. El reinstaurar el internado en los Hospitales, así como que se conceda a 
la Academia la Biblioteca de la Farmacia de Palacio, que se halla clausurada, y 
que el edificio de la Facultad de Farmacia vuelva a los farmacéuticos, cuando sea 
ésta trasladada a la Ciudad Universitaria. 

Pedir al Ministerio que destine un portero de plantilla para el servicio de la 
Academia, que se nos ha concedido y un funcionario del Cuerpo de Archiveros 
para la Biblioteca. 

Pedir al Ayuntamiento que continúe al frente del Laboratorio Municipal un 
profesor farmacéutico. 

Que se encargue interinamente de la Tesorería el Vicepresidente tercero, 
D. Wenceslao Carredano. 

Que sea nombrado Académico decano de la Corporación D. Mariano 
Baquero, por ser el número 1 de la lista. 

Que en el presupuesto se incluya una partida de ingresos de cinco pesetas 
por cada Académico correspondiente, para gastos de correspondencia. 

Patrocinar la obra sobre “Flora Medicinal de España”, que piensan escribir 
los Sres. Mas y Guindal y Blanco Juste. 

Gestionar la modificación del plan de estudios de la Facultad de Farmacia. 
Nombrar representante de la Academia en el VII Congreso Internacional 

de Medicina y Farmacia militares al Presidente de la misma. 
Nombrar representante de la Academia en las Asambleas de la Unión 

Farmacéuica Nacional al Secretario general. 
Revisar la escritura de venta de la casa de la calle de Atocha y someter 

dicho documento al estudio de una ponencia. 
Que el nombre del ex Presidente D. Martín Bayod sea grabado en el 

Cuadro de Honor de la Corporación. 
El académico Sr. Blanco Juste expuso a la Junta de Gobierno una idea que 

hacía tiempo venía meditando sobre la protección de la flora medicinal española, 
consistente en la redacción de un Decreto y Reglamento que regule e1 cultivo, 
recolección y comercio de plantas medicinales. 

La Junta de Gobierno aprobó tan importante proposición y acordó solicitar 
la colaboración del Comité Nacional de Plantas Medicinales, para el desarrollo de 
la idea. 

La Entidad aceptó la propuesta y designó una ponencia que, en unión de 
otra de esta Academia, formada por los Sres. Mas y Guindal y Blanco Juste, 
redactaron los proyectos de Decreto y de Reglamento, que, después de aprobados 
por ambas Corporaciones, fueron presentados al Director general de Agricultura, 
para que lo elevara al Gobierno, como aspiración de las clases que representan. 

Es de justicia mencionar la labor llevada a cabo y la simpatía demostrada 
hacia la clase farmacéutica por el ilustre ingeniero agrónomo y Presidente del 
Comité de Plantas Medicinales. D. Jesús Miranda, y si se llegara a aprobar, sería 
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una de las disposiciones más beneficiosas para el farmacéutico, que le daría 
autoridad y prestigio considerables en los medios rurales en que vive. 

Un nuevo proyecto ha conocido la Junta de Gobierno, original de la 
fecunda imaginación de nuestro activo compañero el Sr. Blanco Juste, publicado 
en El Restaurador Farmacéutico, sobre la creación de un Museo Farmacéutico 
Nacional. 

Es de tanta importancia el pensamiento del Sr. Blanco de reunir todos los 
objetos materiales y documentos históricos de carácter farmacéutico que hay 
repartidos por España con peligro de desaparecer, que la Academia ha acordado 
patrocinar la realización de dicho proyecto, teniendo en cuenta que forma parte de 
uno de sus fines consignados en el artículo 3º de su Estatuto. 

Con objeto de facilitar a los farmacéuticos y estudiantes el 
perfeccionamiento de los idiomas, y de acuerdo con uno de los postulados de la 
Academia, se acordó abrir matrícula para dichos estudios lingüísticos, encargando 
a tres acreditados profesores de los mencionados cursos. 

 
 

INFORME 
 

A petición del Instituto Llorente, ha emitido informe técnico la Academia 
respecto de si la palabra “ovarina” es genérica o específica. 

 
 

LIBRO DEL CENTENARIO 
 

Se ha publicado el Álbum del Centenario de la Facultad de Farmacia, 
como libro de oro de la Academia, en el cual se recopilan todos los trabajos 
premiados, los actos celebrados y numerosas fotografías de farmacéuticos, 
constituyendo un precioso documento de la Farmacia contemporánea, de gran 
valor histórico. 

 
FINAL 
 

Tales son, expuestos, los principales asuntos en que se ha empleado esta 
Corporación durante el curso anterior. Llega el momento de que termine este 
modestísimo trabajo, para el cual demanda respetuosamente la Junta Directiva 
toda la benevolencia de los que se han dignado escucharlo. 

La Academia, una vez más, fiel a su historia y a sus tradiciones, puede 
considerarse satisfecha por haber cumplido sus no fáciles deberes, cultivando la 
ciencia, y no abandonará en el curso que hoy inaugura el camino que viene 
recorriendo. Y quiera Dios que la paz brille esplendorosa en nuestra querida 
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España, para que la ciencia farmacéutica se eleve en ella, con la esperanza de que 
se realicen sus aspiraciones y propósitos. 

He dicho. 
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Memoria de Secretaría del año 1934, leída por el 
Secretario General, Dr. D. Eugenio Sellés Martí 

 
Publicada en el nº 4 de los Anales de la Academia Nacional de 

Farmacia del año 1934 
 
 

 
Señores Académicos: 
 
En la historia, varias veces centenaria, de esta antigua e ilustre corporación 

farmacéutica española, es el acto de hoy registro que cierra un período anual de 
trabajo y, con los mejores auspicios, con los más nobles deseos, inaugura uno 
nuevo. 

El esfuerzo desinteresado de los que aman la gloria de la Farmacia, quizá 
más ahora que la crisis general refluye intensamente en lo que tiene de 
profesional, como en lo que tiene de científica, se concentra en esta casa solariega 
de nuestra profesión, con la intención especial, y de ella ha de ser alma esta 
Secretaría, de lograr, junto a una suave transición, un encaje y acomodo perfectos 
del viejo espíritu de ciencia y virtudes farmacéuticas que anidaba en la primitiva 
Congregación y en el antiguo Colegio, en las condiciones y características de una 
moderna Academia Nacional. 

Encaminada a este fin, la labor del curso pasado que, por precepto 
reglamentario, voy a resumir, no desmerece, antes al contrario acrece, el brillo de 
nuestra historia. Como en seguida veréis se intensifica en él el cumplimiento de 
las disposiciones estatuarias que nos rigen y, así, en cuanto de sus posibilidades ha 
dependido, asesoró a los Poderes públicos, estimuló la investigación de ciencias 
farmacéuticas, organizó conferencias de ampliación de cultura, suscitó la 
discusión de problemas bromatológicos del más alto interés sanitario y estrechó 
sus relaciones con encumbrados valores científicos de otros países. 

Pero permitidme que, antes de pasar adelante, ponga en esta crónica que 
debe ser el relato fiel de cuanto sucedió en el año transcurrido, la nota triste del 
recuerdo de los que se fueron: D. José Mouriz Riesgo, D. Ildefonso de las Heras y 
D. Manuel Álvarez Ude. A todos pido el homenaje de este recuerdo a su memoria, 
pero a aquellos que coinciden con la fe que consoló sus últimos instantes, pido, 
uniéndome, el tributo cristiano de una oración. 
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SESIONES SOLEMNES 
 

Cuatro piedras blancas, podrían recordar, según la costumbre romana, las 
cuatro fechas de gala que, en el año transcurrido, se celebraron en esta casa. Fue la 
primera justamente hace un año en estos instantes, con motivos idénticos a los que 
otros nos reúnen. En aquella ocasión, mi predecesor, el Dr. Hergueta os resumió 
en elegantes páginas la labor del curso que terminaba; el señor Blanco Juste nos 
leyó una interesante biografía de Hernández de Gregario; por la Sección de 
Fisicoquímica, el que ahora os habla procuró condensar el estado actual de los 
principales problemas físico-químicos y formular sobre ellos un juicio 
criteriológico, bien ajeno, por cierto, a intervenir justamente un año después y 
precisamente como cronista de aquel acto. 

Especial relieve adquirió la recepción celebrada ello de abril en honor de 
los farmacéuticos extranjeros que asistieron al Congreso Internacional de 
Química, tanto por el brillo con que se celebró, como por las relaciones que desde 
aquella fecha se han estrechado la Academia y valiosos elementos representativos 
de la ciencia farmacéutica de otros países. En la organización de aquella fiesta 
colaboraron con la Academia, por parte de la Farmacia profesional española, la U. 
F. N. y el Colegio Oficial de Madrid. Los colegas extranjeros pudieron oír saludos 
en varios idiomas, pronunciados en francés y por la U. F. N. el señor Fernández 
Prieto; en inglés, por el Dr. Manuel González Jáuregui, vicepresidente de esta 
Academia; en castellano, por el Decano de la Facultad de Farmacia de Madrid y 
Presidente del Congreso Internacional de Química, Profesor Dr. Obdulio 
Fernández; en francés, el Dr. Zúñiga, Presidente de la Academia, y en alemán, el 
Secretario que suscribe. Aunque en un principio se acordó que no sería precisos 
discursos de contestación por parte de los miembros extranjeros espontáneamente 
surgió improvisado el honroso discurso del Profesor Dr. Otto Ruff, el eminente 
químico alemán, en nombre de los colegas de su país y sucesivamente, no menos 
elocuentes, los de los profesores Delepine por los franceses, Karrer por los suizos, 
Oddo por los italianos y Deleanu por los rumanos. Estos nombres y los discursos 
de que acabo de hacer mención y que constan en el número correspondiente de 
nuestros Anales, acompañados de una fotografía recordativa, es cuanto queda de 
material de aquella simpática fiesta. Lo que no es posible que os traslade es el 
brillo y solemnidad que alcanzó, ni el entusiasmo que el agasajo despertó. 

También se abrieron las puertas grandes de nuestra casa para dar entrada 
oficial en ella, como nuevos compañeros, a los Doctores don Miguel Comenge 
Jerpe y D. José María de la Helguera y Ortiz. El primero, con este motivo y, como 
tema de su trabajo de ingreso disertó sobre: “La mezcla de harina de arroz con la 
de trigo” en la fabricación del pan”, y demostró, con acopio de datos científicos, 
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la posibilidad de mezclar en condiciones higiénicas la harina de arroz con la del 
trigo hasta en proporciones del 20 por 100, con ventaja para los consumidores, por 
la reducción del precio consiguiente a la mezcla, y por el alivio en su crisis 
económica, que podría significar para la rica, noble y españolísima región 
valenciana. Puso de relieve el mérito del trabajo del Sr. Comenge, nuestro 
compañero el Dr. Maestre Ibáñez en hermosas palabras de contestación, y 
avaloraron también el acto, con sus intervenciones, el ingeniero agrónomo señor 
Miranda, el doctor Fernández de Alcalde y el Presidente, con el resumen del acto. 

Para su ingreso, el Dr. Helguera presentó y leyó un interesantísimo trabajo 
sobre: “El control químico y biológico de los arsenobenzoles”, en el que demostró 
su dominio de este difícil capítulo de la Química orgánica. 

 
 

SESIONES CIENTÍFICAS 
 

Comunicaciones y conferencias. Monografías. 
En diversas sesiones científicas se ha dado cuenta desde este estrado de 

trabajos de investigación pertenecientes a las diversas ramas de las ciencias 
farmacéuticas. Todos estos trabajos se encuentran en los números aparecidos ya 
de los Anales de esta Academia. Don Paulino Borrallo leyó un estudio sobre las 
“Modernas adulteraciones del café en grano”. Don Ángel Terrel una monografía 
completa sobre “El Cólchico”. Don Miguel Comenge, sobre la “Determinación 
del cloro en las cenizas”. Una aportación histórica muy curiosa realizó el trabajo 
de D. Pascual Domingo Jimeno en su comunicación sobre “La antigua botica del 
Hospital de San Juan, de Burgos”. El académico correspondiente, Dr. Hermann 
Schmidt-Hebbel, nos envió desde Chile un estudio de conjunto sobre los medios 
de “Conservación de substancias alimenticias”. Don Antonio de la Blanca, de 
Zubia, nos mostró en su “Memoria de los trabajos higiénico-sanitarios efectuados 
por él como inspector farmacéutico municipal”, toda la labor que un farmacéutico, 
aun contando con el abandono de las autoridades locales, puede llevar a término, 
casi sólo con el entusiasmo y la fe en su misión. El doctor don Felipe Gracia 
Dorado, antiguo profesor auxiliar de la Facultad de Madrid, continuó sus 
importantes estudios de Zoología aplicada a la Farmacia, con su original 
comunicación sobre “Las substancias Anticoagulantes de la sangre y algunas 
aportaciones al estudio de las de origen animal”. Terminó el curso la presentación 
de la ponencia de D. José María Ortiz Aragonés sobre “El problema de la leche en 
las grandes poblaciones” que fue, en aquel día en que se inició, ampliamente 
discutida y que, para bien de la pública sanidad, continuará ocupando varias 
sesiones del curso que ahora iniciamos. 

El Dr. Gracia Dorado nos leyó una justa nota biográfica sobre el 
farmacólogo portugués “El Profesor Silvio Rebello”, recientemente fallecido. 
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El Profesor de la Universidad de Montevideo y correspondiente nuestro, 
Dr. Matías González, nos envió un magnífico retrato literario del naturalista 
español D. José Arechavaleta, “cuyo retrato al óleo es el único que figura en el 
testero del Decanato de la Facultad de Medicina de Montevideo”. 

Don Luis Palacios M. Pelletier, nos regaló en una conferencia sobre “Los 
nuevos métodos de preparación de especialidades farmacéuticas” un anticipo del 
libro que con tanto éxito ha publicado después. Don Modesto Maestre Ibáñez nos 
resumió, en otra conferencia brillantemente ilustrada con bellas proyecciones, el 
fruto meditado de su excursión por la Costa azul, hecha no tanto con la indolencia 
ociosa del turista como con la atención siempre alerta del farmacéutico estudioso, 
y nos mostró de modo palpable cómo podría acrecentarse la riqueza en nuestra 
zona Levante si se siguiese el ejemplo de “La industria de las esencias naturales 
en la región de Grases”, francesa. Con carácter anecdótico-histórico nos explicó 
D. Alfonso Fernández de Alcalde el uso de los “Símbolos de la Espagyrica del 
siglo XVII”. 

Labor al parecer callada han realizado secciones y comisiones estudiando 
diversos asuntos surgidos por la realidad. Una comisión integrada por la Mesa de 
la Sección de Análisis a la que pareció conveniente agregar, como técnicos a los 
señores Comenge, Ortiz Aragonés, Rivas Goday y Utande, profesores del 
Laboratorio Municipal de Madrid, emitió informe sobre los problemas que suscita 
la composición del jabón español, ilustrando sobre las primeras materias que 
deben entrar en su composición, definiendo las distintas clases que se deben 
considerar de jabones, haciendo unas aclaraciones técnicas sobre estos asuntos y 
enfocando unas conclusiones que, a modo de peticiones desinteresadas, podían 
ilustrar al Ministerio de Industria y Comercio, a quien el informe era dirigido. 

Aparte de lo que la recepción en honor de los farmacéuticos extranjeros 
supone para nuestra vida de relaciones científicas con el exterior de España, tales 
relaciones han venido a aumentar por diversos motivos. Por intermedio del 
Ministerio de Estado se recibió la petición del Instituto de Farmacología de 
Zagreb, (Yugoslavia), de una Farmacopea de nuestro país, que fue 
inmediatamente expedida. De Basilea se recibió una invitación para asistir al 
Congreso de Historia de la Farmacia que tuvo lugar en el mes de mayo. No fue 
posible enviar un delegado, pero presente estuvo nuestro espíritu, gracias a una 
nota del Dr. Zúñiga, en que hablaba de esta histórica Corporación. Más 
recientemente, se recibió otra invitación para asistir al Congreso de Farmacia de 
Lieja, con motivo del 50 aniversario de la fundación del Instituto de Farmacia 
Gilkinet, de la Universidad de Lieja. Llevaron allí la representación de la 
Academia, nuestros Académicos correspondientes señores Proot y Etienne. A 
dicho Congreso ha remitido también nota histórica el Dr. Zúñiga sobre la 
primitiva Congregación de San Lucas. 
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El Sr. Gullstrom, Presidente de la Sociedad de Farmacia de Suecia, ha 
tenido la atención de regalarnos un hermoso retrato del eminente farmacéutico 
Carlos Guillermo Scheele, uno de los padres de la Química como ciencia 
moderna. Tiene el interés de que se ha estado ignorando los rasgos fisonómicos 
del sabio de Stralsund, hasta hace muy pocos años. 

Por sus consecuencias y por lo que tuvo de atención para la Academia 
debo recordar la visita que nos hizo uno de los directores de la casa E. Merck de 
Darmstadt, el Dr. Carlos Merck. Las consecuencias han cristalizado en la creación 
de un premio para farmacéuticos españoles, cuya naturaleza y detalles me veo 
precisado a reservar, pero que, muy en breve, y con la publicidad debida, será 
anunciado desde este mismo sitio. 

Y terminando de resumir cuanto con el mundo extranjero nos ha 
relacionado en el presente curso, daré cuenta de que, nuestra Academia se honra 
desde este año en contar entre sus miembros de honor las grandes figuras 
farmacéuticas de Fourneau y Karrer, así como en calidad de correspondientes, las 
de los Profesores Delepine, Deleanu, Oddo y Ruff, que, a su valor personal 
encumbrado, unen el representativo de los farmacéuticos de su país, que bien 
fueron nombrados correspondientes, los Profesores Häfliger, de Basilea, y 
Mariani, de Roma. 

De orden interno, debo mencionar las peticiones que se han elevado a los 
Ministros de Instrucción Pública y de Trabajo. Al primero, para recabar de nuestra 
primera autoridad académica que cuando la Facultad de Farmacia se traslade a la 
Ciudad Universitaria, mejorando su fortuna, sea devuelta a la Academia el 
edificio que ocupa. Nuestros antecesores lo regalaron para que sirviese a la 
enseñanza de la ciencia farmacéutica; una vez deje de servir a esta finalidad de los 
fundadores, justo es que vuelva a quien sólo para aquel fin lo donó. Al Ministro 
de Trabajo y Sanidad se le hizo notar el olvido que supone para esta Corporación 
el hecho de no incluir un representante suyo en el nuevo Consejo de Sanidad. 

Muestra de nuestras relaciones con otras Corporaciones científicas el 
hecho de que la Academia de Ciencias exactas, físicas y naturales solicitase de 
ésta el nombramiento de un delegado que nos representase en la Junta de 
investigaciones histórico-bibliográficas, cargo para el que fue designado el Dr. 
Rafael Roldán. 

A petición del Consejo Superior de Cultura, se propuso al Dr. Más y 
Guindal para el cargo de vocal de las oposiciones a la Cátedra de Mineralogía y 
Zoología aplicadas a la Farmacia, de Madrid, lo que fue tenido en cuenta por el 
Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes. 

En el capítulo de los acuerdos que comenzaron de realización y han de 
seguir en el curso actual, hay dos que merecen especial mención. Consiste el 
primero en el propósito, cuya paternidad corresponde al Sr. Presidente, de 
conseguir la creación de un número de premios anuales para estímulo de la 
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ciencia farmacéutica. Especialmente interesa crear el tipo de premios “pensiones” 
que faciliten el estudio en el extranjero por un tiempo determinado cuya duración 
media sea un año, a varios farmacéuticos españoles que puedan de este modo 
ampliar sus conocimientos y aprender métodos de investigación en las materias de 
su especialidad, y formar un plantel de jóvenes farmacéuticos españoles que no 
olviden ante todo que el carácter de su ciencia, sea cual fuere su especialidad, 
lleva el sello de farmacéutica. 

Lograda así la unidad de espíritu en la vida científica de nuestros 
farmacéuticos, conseguiremos reanudar con el pasado glorioso de la Farmacia en 
España, de la que siempre fue hogar esta casa. 

El otro acuerdo se refiere a la vida interior de la Academia. El ser su 
iniciador me impide glosario encomiásticamente. Ante la consideración de que las 
manifestaciones exteriores de la vida de las Corporaciones científicas lo mismo 
que las de la vida del alma de los grandes hombres y de los santos, sólo pueden 
ser fecundas y responder a grandes realidades cuando son el desbordamiento de 
un interior rico en espíritu y en trabajo, quiso el Secretario que suscribe advertir 
que sería mayor la gloria de nuestra Academia si lograba un aumento de vida 
interior y que públicas y externas manifestaciones de nuestra vida corporativa 
fuesen sólo consecuencia y resumen de nuestras cotidianas tareas. Pensaba yo que 
las secciones de la Academia constituyen los órganos que, con sus varias 
funciones, sintetizan el sano vivir de la Academia. Por esta razón propuso esta 
Secretaría, en primer lugar, una nueva distribución de secciones. 

A aquel proyecto, se consideró oportuno por la Junta de Gobierno añadir la 
sección de Farmacopeas, y en esta forma se aprobó. El resto del proyecto también 
fue aprobado, consiste en que estas secciones se constituyan y reúnan 
periódicamente para tratar de temas que sean objeto del estudio o investigación de 
sus miembros, temas que han de ser discutidos en el plano de “círculos de 
estudios” o “coloquios”, a modo de los que celebran en las Universidades 
alemanas. De estos círculos surgen las comunicaciones científicas originales, que 
suponen una aportación a una rama determinada del saber y dan origen, cuando el 
interés del tema rebase el del círculo formado por la sección correspondiente a la 
conferencia de ampliación de cultura que congregue en este salón a todos los 
académicos. Las secciones, pasando así del papel en que hasta ahora viven 
burocráticamente al plano de las cosas que viven y palpitan, hechos serán así 
“laboratorio y tamiz” que creen y estimulen o que censuren y purifiquen cuanto en 
públicas sesiones haya de alcanzar la publicidad de la calle y de la prensa. Tiende, 
como veis, a reducir al mínimo la labor espectacular, generalmente infecunda y 
desacreditada, por la perenne de producir ciencia. Día verdaderamente glorioso 
para esta Academia será, y tan grande que no se la deseo mayor, aquel en que esta 
sólida vida interior, algo más que gloriosos documentos para la Historia, con 
revistas que permitan una inmediata información bibliográfica sobre cualquier 
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capítulo de la Química o de una ciencia natural, con un Laboratorio, por modesto 
que se quiera, (como en deseo se apunta en nuestros Estatutos), que haga posible 
la organización de cursillos de especialización sobre interesantes temas químico-
farmacéuticos, completada, digo, con estos valiosos medios de trabajo, sea esta 
Academia un núcleo que, al margen y con finalidades distintas que las de nuestras 
Facultades, condense en sí el movimiento científico farmacéutico de nuestra 
querida y desgraciada Patria. 
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Memoria de Secretaría del año 1935, leída por el 
Secretario General, Dr. D. Eugenio Sellés Martí 
 

Publicada en el nº 4 de los Anales de la Academia Nacional de 
Farmacia del año 1935 

 
 
 
Un año más. El incansable tic-tac del reloj, paso a paso, completó los doce 

signos. A su compás, el tic-tac de nuestros corazones ha añadido su esfuerzo a la 
obra centenaria de nuestra historia; algunas veces con brillo, ocultamente las más. 
Esta es hoy mi labor: presentaros en nombre de la Junta de Gobierno, el resumen 
de la obra común. 

El encauce y acomodo perfecto a que aludía yo hace un año, en ocasión 
análoga a la de hoy, del viejo espíritu de ciencia y virtudes farmacéuticas que, en 
tradición pesa sobre nosotros, se va logrando. Tal vez, no con la celeridad que mis 
ímpetus mozos soñaron, pero sí, en cambio, de modo seguro, certero y bien 
orientado. Veámoslo: 

 
 

SESIÓN INAUGURAL 
 

Abrióse el curso con la memoria que precede a ésta. En aquella sesión, 
según normas reglamentarias, el señor Blanco, leyó una biografía, la de don 
Manuel Álvarez Ude, mi predecesor en el entonces Instituto de Análisis Químico 
Toxicológico y hoy Instituto Nacional de Toxicología. Nuestro ilustrado 
compañero, el señor Palacios Pelletier, aportó un curioso y científico trabajo sobre 
la “Fitoterapia y los factores psíquicos, dietéticos y medicamentosos del hambre y 
del apetito”. 

 
 

SESIONES DE INGRESO 
 

Se celebraron para dar entrada a nuevos compañeros: el Profesor Doctor 
Alberto Chalmeta, que presentó un documentado trabajo sobre el aceite de 
chaulmoogra. 
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El Doctor Román Casares López ingresó con un estudio sobre los agentes 
conservadores empleados en los alimentos, al que contestó, en vuestro nombre, 
quien os dirige la palabra. 

Permitidme un pequeño paréntesis para enviar desde aquí un saludo a un 
amigo y compañero que en estos instantes, en aras de su vocación científica, se 
encuentra ausente de la madre Patria. 

“El problema bio-químico del ácido úrico”, “La acción hipoglucemiante 
de la Cynara Scolymus” y “Teixidor como naturalista”, son los temas con que se 
nos presentaron don Vicente Segura Ballester, don Eliseo Gastón de Iriarte y don 
Miguel Garganta Fábregas. 

 
 

SESIONES CIENTÍFICAS 
 

En ellas se han presentado interesantes trabajos que han ido enriqueciendo 
los Anales de la Academia, de contenido cada vez más valioso. ¿Cuándo será el 
día en el que toda la producción científica del farmacéutico español venga a esta 
casa, que es la casa solariega de la profesión farmacéutica? ¿Por qué no han de ser 
nuestros Anales el portavoz que lleve a la bibliografía internacional de un 
Chemical Abstracts o de un Chemisches Zentralblatt, los trabajos del 
farmacéutico español, en lugar de dar preferencias a otras revistas no 
farmacéuticas o a otros Anales, en los que los farmacéuticos van de comparsas? 

Os hago gracia de oír el detalle de cada una de las sesiones científicas, 
tanto más, cuanto que en los Anales de la Academia encontraréis íntegros los 
trabajos originales. Recordaré solamente, por su carácter especial, la sesión con la 
que la Academia quiso conmemorar el centenario de la fórmula del cloroformo. El 
anestésico más importante y quizá aún más el usado. En esta sesión, el prestigioso 
cirujano Doctor Víctor Manuel Nogueras y nuestro compañero el Doctor 
González Jáuregui, deleitaron a sus oyentes desde el doble punto de vista médico-
farmacéutico. 

 
 

NUEVA JUNTA 
 

Las elecciones reglamentarias para este año trajeron a la Presidencia de la 
Academia, la figura venerable del Profesor José Casares, nuestro maestro. ¿Qué 
podría decir el último de sus discípulos de lo que esta Presidencia supone de 
prestigio para la vida de la Academia? Estoy seguro de que, por bien que lo 
quisiera y lograse explicar, vosotros lo sentís mejor. 
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En las mismas elecciones entró a colaborar en las tareas directivas nuestro 
compañero el Doctor Gracia Dorado. Le conocéis bien y no necesito decir cuánto 
espera la Academia de la labor en la Junta. de Gobierno de tan estudioso colega. 

 
 

RELACIONES CON EL EXTRANJERO 
 

Fue nombrado miembro correspondiente el ilustre historiador de la 
Farmacia italiana Carlo Pedrazzini, actualmente cónsul de su país en Bellinzona, 
(Suiza). 

Nuestras relaciones con los colegas extranjeros que ostentan nuestra 
representación como miembros de honor o correspondientes, se han estrechado 
con motivo de nuestro envío, por conducto diplomático, de los diplomas y 
medallas que como a tales les acreditan. El envío se ha hecho a los académicos de 
honor Fourneau y Karrer y a los correspondientes Deleanu, Delepine, Hafliger, 
Mariani, Oddo, Pedrazzini y Ruff. Con este motivo, en casi todos los casos se ha 
dado lugar a simpáticas fiestas celebradas en las representaciones diplomáticas de 
nuestro país, en las que, solamente, se ha hecho entrega de diplomas e insignias. 

 
 

PREMIOS 
 

Por primera vez, la Academia Nacional de Farmacia ha establecido y 
administrado la distribución de premios anuales. Dignos colaboradores del 
espíritu que a la Academia animó, reciban los donantes, en este momento, por mi 
modesto conducto, el homenaje de nuestro vivo agradecimiento por su concurso 
generoso. Especial mención haré, por su importancia y por su significación, del 
premio instituido por la casa E. Merck, de Darmstadt, que consiste en una pensión 
para estudiar durante un año en Alemania. Las condiciones del concurso fueron 
solemnemente firmadas, en nombre de la casa Merk, por su representante general. 

El premiado, don Fernando Moldenhauer, se encuentra ya en estos 
momentos, trabajando en el Pharmazeutisches Institut de Berlín. 

Todos estos premios (honra y provecho a la vez), son uno de los mayores 
alicientes para atraer la labor de nuestros farmacéuticos a esta casa, porque, como 
ha dicho un poeta, 

“...el buen trovador, como el buen 
capitán 
trabajan juntamente por la gloria y el 
pan”. 
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y trovadores y capitanes modernos son los investigadores científicos que cantan 
con su esfuerzo la epopeya de su lucha contra las ocultas tinieblas de la 
naturaleza. 

Nada más os digo sobre este punto, pues ello merece los honores de que 
sea dada cuenta en especial lugar del orden del día. 

 
 

VIDA DE LAS SECCIONES 
 

He aquí, señores, un punto en el que considero dolorosamente fracasados 
mis empeños. En las últimas líneas de mi anterior memoria, les exponía, 
proyectadas por mi ilusión, la vida activa y fecunda que para las secciones pensé. 
Parece ser que no se logran estas transformaciones en un año y, así, confío en que 
mi sucesor en este puesto, con más tiempo y reposo, consiga cristalizar el plan 
que proyecté. 

 
 

REFORMA DE ESTATUTOS Y REGLAMENTO 
 

Era un hecho obligado, después de algunos años de regir los que 
verificaron la transformación del Colegio en Academia, reformar aquello que la 
experiencia hubiese dictado necesario. Nada diré de ello, pues sólo están iniciados 
los trámites reglamentarios de la reforma y la tendencia de la misma ya os es 
conocida. 

 
 

ACTIVIDADES VARIAS 
 

Sería prolijo detallarlas todas. La Academia, consecuente con su misión de 
órgano consultivo, ha evacuado informes, algunas veces a requerimiento de los 
tribunales de justicia; otras, a instancia del Consejo Nacional de Cultura, para 
proponer jueces en tribunales de oposiciones a cátedras, etc., etc. 

La Biblioteca se ha enriquecido considerablemente durante el curso 
pasado. Más de un centenar de obras de las primeras firmas físico-químicas o 
naturalistas han comenzado a modernizar nuestro tesoro bibliográfico. El 
importante esfuerzo económico se apreciará bien, recordando los precios muchas 
veces fabulosos que hoy alcanzan las obras científicas, sobre todo extranjeras. De 
revistas, basta indicar que, la Academia, recibe cerca de 80. Con mejor dotación 
sería posible mejorar la calidad científica de las mismas. 
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CURSO DE GUERRA QUÍMICA 
 

 Aun no es realidad. Espero lo será pronto. En la preocupación mundial 
por la agresividad bélica, preocupación que el Gobierno de España ha sentido, 
acudiendo a organizar la defensa, sobre todo de la población civil, la Academia no 
podía permanecer ausente. El farmacéutico, por su distribución geográfica en la 
nación topográfica en las ciudades y, sobre todo, por sus conocimientos es quien, 
en momentos de confusión puede ser el alma en la organización de la defensa de 
sus conciudadanos. La Academia ha organizado un cursillo para farmacéuticos, 
con la colaboración del Laboratorio de Farmacia Militar y de su sabio Director, 
Adolfo González, para el que espera la protección oficial, ya comprometida, del 
Ministerio de la Guerra. Este es el proyecto. El año que viene, (D. m.), mi sucesor 
en este cargo, os contará su feliz realización. 

 
 

FALLECIDOS 
 

Es inevitable. Son leyes estadísticas. Y algunos de nuestros compañeros 
han rendido su tributo a estas leyes. He aquí sus nombres: 

Don Julián García Suárez; don Pedro Bonilla; don Alberto Wenceslao 
Blanco, (que jamás faltaba a nuestras sesiones); Don Dionisio Carmena; don 
Antonio del Cañizo y don Félix Gómez Díaz (que ayer recibió cristiana 
sepultura). 

¡Que disfruten de la paz que en nuestras oraciones les deseamos! 
 
 

CONCLUSIÓN 
 

Y, he aquí, que el incesante tic-tac de los relojes, acompasado al 
incansable tic-tac de nuestros corazones, ha recorrido, con su paso micrométrico, 
un nuevo ciclo anual: el 346 de nuestra historia corporativa. 

Pronósticos que se cumplieron. Otros en vías de realización. Y así también 
progresa y evoluciona esta Academia, gracias a los esfuerzos y entusiasmos de sus 
miembros y, muy especialmente, de mis compañeros de Junta de Gobierno. Y así 
como el hombre, (de acuerdo filosofía y ascética), nunca es perfecto, siempre es 
indefinidamente perfectible, del mismo modo la curva trayectoria de las 
corporaciones, que no son más que la concreción de voluntades humanas. 

Y termino: Que la conciencia tranquila de nuestro deber cumplido, del 
pequeño y no siempre grato deber de cada día, en lo científico profesional, como 
en todo nuestro complejo humano, permita que, sumando nuestras personales 
trayectorias a la de nuestra Academia, podamos extrapolar sobre su glorioso 
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pasado y su firme y prometedor presente, la ruta decidida y clara del mañana 
brillante que anhelamos. 
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Memoria de Secretaría de los años 1936 a 1940, leída por 
el Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1941 

 
 
 
Excelentísimos señores. 
Señores Académicos. 
 
¡Qué tarea más simpática esta de narrador, y más cuando se han vivido los 

sucesos y se ha merecido el honor de ser actor de ellos!, pero qué responsabilidad 
la nuestra si no reflejamos exactamente lo que presenciamos. Las Memorias de 
Secretaría son eslabones de la cadena sin fin de la vida de las Sociedades, y como 
siempre relatan actividades, dichos y hechos de su mismo auditorio, el Secretario 
historiador se encuentra obligado a la verdad más pura en su trabajo para no ser 
desautorizado, y no le está permitido el elogio, porque sería atribuido a concesión 
amistosa; ni siquiera el comentario, porque confundiría su ideas con las ajenas y 
se expondría a que el autor de la obra comentada le dijese lo que el divino Platón 
arrancó de Sócrates, leyéndole un pasaje de Fedro: “¡Pero qué cosas me hace 
decir este joven, en las que nunca he pensado!” 

Vamos, pues, a escribir un período de la vida de la Academia que es, mis 
queridos amigos, vuestra propia obra, a la vez que uno de lo más movidos e 
interesantes por los sucesos históricos que abarca, desde 1936, fecha de la última 
Memoria. Aquí se acusará la serenidad de la vida académica de esta Corporación 
en medio de las conmociones políticas del tiempo prerrevolucionario; su 
interrupción desde el 18 de julio, por disolución de todas las Academias 
Nacionales, y, por fin, su restablecimiento en la nueva España, su reorganización 
interior y su traslado de domicilio, sucesos todos de máximo relieve que ocuparán 
muchas páginas de la historia de la Academia que estamos escribiendo, y que para 
las generaciones futuras tendrán el único valor apreciable de haber sido escritas 
por un actor y testigo presencial. Os ruego, pues, consideréis esta Memoria como 
un capítulo de esa historia, que ha de sacar a la luz documentos y episodios de 
insospechado interés y amenidad. 
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Ya apreciaréis en ella de qué modo más providencial ha coincidido el 
resurgimiento de la Academia con el de la Patria y cómo hemos ido nosotros 
preparando, pacientemente y a costa de no pocos sinsabores, esta obra 
revolucionaria de la Farmacia española, paralela de la otra que nuestro glorioso 
Caudillo está operando en la entraña de la Nación, para que, junto con la España 
resucitada, renazca la Farmacia hispana con la firmeza, la fe y la esperanza que a 
todos nos anima en este batallar diario, que es hasta nuestro descanso. 

Veamos, pues, en conjunto, la vida de la Academia a partir de la última 
Memoria de Secretaría, que tiene fecha de 18 de noviembre de 1935. Nos toca, 
pues, historiar desde el año 36 hasta el 40 inclusive, en que trabajamos en este 
nuevo domicilio, que debemos con toda la alentadora ayuda que nos ha prestado 
el Ministerio de Educación Nacional a nuestro Jefe inmediato el excelentísimo 
señor Marqués de Lozoya, Director general de Bellas Artes, que nos honra con su 
presidencia, y con el que tenemos contraída una deuda de gratitud que la 
Academia desearía poder demostrarle con todo el afecto que su constante simpatía 
a nosotros nos ha inspirado. 

 
 

ENERO A JULIO DE 1936 
 

Sesiones 
Intensa era la labor científica, al margen de los sucesos políticos. Mientras 

el Frente Popular triunfaba en las elecciones de febrero y se quemaban iglesias y 
las huelgas se sucedían, paralizando la vida nacional, en esta Corporación no se 
interrumpió el ritmo de sus actividades. 

En las sesiones se presentaron y discutieron interesantes trabajos: D. 
Eugenio Sellés dio una conferencia sobre el tema Formación integral del 
Farmacéutico, y presentó dos notas: Estadísticas de intoxicaciones en España y 
Una nueva serie de combinaciones complejas del zinc con difenoles. 

El inolvidable Maestre Ibáñez nos trajo una comunicación acerca de los 
Peligros de intoxicación por benzol y bencina. D. Luis Blas Álvarez disertó sobre 
Procedimientos físicos y químicos para determinar la edad de los huevos. 

Don Román Casares López presentó dos trabajos titulados: Sustitutivos del 
café y Reacciones coloreadas de ácidos orgánicos. 

La señorita Ascensión Más Guindal nos deleitó con una conferencia sobre 
Los materiales farmacéuticos empleados en la antigüedad en el embellecimiento 
de la mujer. El culto farmacéutico de Peñaranda de Duero D. Pascual Domingo 
Jimeno y Jimeno vino a darnos otra, que dedicó a describirnos La Farmacia del 
Convento de Santo Domingo de Silos, y D. Miguel Comenge llamó la atención 
acerca del Peligro que supone para las artes pictóricas el empleo de colores que 
no están fabricados como los empleados por los grandes Maestros de la pintura. 
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Y el que suscribe leyó dos notas sobre la Historia de la Prensa profesional en la 
segunda mitad del siglo XIX y las Tarifas del Real Colegio de Farmacéuticos. 

Varios farmacéuticos vinieron a engrosar nuestras filas con sendos 
discursos de ingreso: D. Pío del Busto, Fundación de la Cofradía de San Cosme y 
San Damián en Tudela en el siglo XVI. D. Cándido Rodríguez Mata, Levaduras 
químicas. D. Ramón Portillo Moya, Los indicadores de adsorción en el análisis 
volumétrico, y D. César González Gómez, Importancia de la Farmacoetnología. 

En el mes de marzo recibimos la visita de dos farmacéuticos de 
Hispanoamérica: D. Ángel Maldonado, de Perú, y D. Santiago A. Celsi, de 
Argentina. Aquél, en viaje de estudios por Europa, y éste, pensionado por el 
Instituto Rockefeller. Ambos nos trajeron sendos mensajes de salutación de las 
Asociaciones farmacéuticas de sus respectivos países; nosotros les nombramos 
Miembros Correspondientes y, en una sesión a la que concurrieron los 
Embajadores en Madrid de sus naciones, se les dio posesión, leyendo el señor 
Maldonado un trabajo sobre la Farmacia en el antiguo Perú, y el Dr. Celsi, La 
Farmacia en la República Argentina. 

 
Curso de gases de guerra 

El Dr. Pérez de Albéniz dio un curso de cinco conferencias sobre Higiene 
de la leche, y en el Laboratorio de Farmacia Militar se dio el Curso oficial de 
Química Toxicológica aplicada a la guerra, que organizamos con la simpatía y 
apoyo del Estado Mayor Central del Ejército, cuyo jefe, el General Franco, nos 
alentó y dio toda clase de facilidades para la celebración de este Curso. No 
podemos olvidar aquella simpática espontaneidad con que nos ofreció el 
Laboratorio Militar y la fábrica de La Marañosa para las clases prácticas y 
declarar oficial el Curso, y el aliento que nos daba para que hiciésemos un Cuerpo 
de Farmacéuticos especializados en la defensa pasiva de la población civil, que 
tenía su peculiar cometido en el Decreto de 8 de agosto de 1935, que creaba los 
organismos encargados de dicha defensa, en casos de guerra química. 

Alma de esta empresa e intermediario entre el General Franco y la 
Academia fue nuestro malogrado amigo el Teniente Coronel y Académico D. 
Celso Revert Cutillas, adscrito al Estado Mayor, que colaboró con una fe y un 
entusiasmo en la organización del Curso, que sin él no hubiese tenido el éxito que 
se logró. Cuatro meses después fue vilmente asesinado. La Farmacia perdió uno 
de sus hombres más formados y más inteligentes; un farmacéutico integérrimo y 
un militar honra del Cuerpo. 

Se convocó el Curso para el 23 al 30 de abril, presentándose 149 
solicitudes de toda España, eligiéndose 20 de diversas regiones. Las sesiones 
inaugural y clausura se celebraron en la Academia y las clases teóricas y prácticas 
en el Laboratorio de Farmacia Militar; duraron siete días y uno de ellos fueron los 
alumnos a La Marañosa, donde visitaron la instalación y presenciaron práctica de 
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gases. Fueron Profesores los señores D. Luis Blas Álvarez, D. Juan José y D. 
Salvador Rivas Goday, D. Carlos Sáenz y Fernández Casariego, también caído 
por Dios y por la Patria; D. Celso Revert Cutillas, D. Eugenio Sellés, y Jefe de 
prácticas D. Adolfo González. D. Obdulio Fernández, Decano de la Facultad de 
Farmacia, dio la conferencia inaugural, y don José Casares Gil, nuestro 
Presidente, la de clausura. 

Se dieron 19 diplomas, intervenidos por el Ministerio del Ejército, y los 
alumnos diplomados formaron una Asociación, que no tuvo efectividad porque a 
los pocos días estallaba el Glorioso Alzamiento. 

Gran entusiasmo provocó en la clase farmacéutica este primer curso de 
gases de guerra. Después de un banquete de despedida con que obsequiaron a los 
Profesores los alumnos diplomados, se telegrafió al General Franco a Tenerife, a 
donde el último Gobierno de la República le había trasladado, dedicándole un 
recuerdo, dándole las gracias por la parte que tuvo en la organización del curso y 
comunicándole el resultado del mismo. La contestación se conserva en el Archivo 
de la Academia y ha adquirido ya la categoría de documento histórico. 

En un párrafo decía: “Le felicito muy afectuosamente y ya sabe que 
siempre, dentro de mi esfera de acción, prestaré mi entusiasta cooperación a todo 
lo que sea, en bien de la ciencia química, tenga o no aplicación a la guerra”. 

 
Reforma del Estatuto 

No bien terminaron las tareas de este memorable Curso, se recibió una 
Orden del Ministro de Instrucción pública, fecha 11 de junio de 1936, aprobando 
la reforma del Estatuto de 1932. 

Nos guió para dicha reforma la organización de la Academia de 
Jurisprudencia, reservando la clase de número a los farmacéuticos que tuviesen un 
historial científico, y dejando la de Correspondientes para cuantos sintiesen 
deseos de trabajar y perfeccionarse técnicamente. Además, al cargo de Secretario 
se le daba carácter perpetuo, indispensable en esta clase de Corporaciones. 

 
Homenaje al doctor Casares Gil 

Se acercaba la fecha de las vacaciones veraniegas y con ella la de la 
jubilación de Catedrático de nuestro venerable y querido Presidente D. José 
Casares Gil. Justo era que todos los que fuimos sus alumnos y la Clase entera le 
tributasen un homenaje de desagravio por su declaración oficial de inútil para la 
enseñanza. Pero eran tan múltiples las actividades del señor Casares en el campo 
docente, en el de la Ciencia y del hispano-americanismo, que no quisimos limitar 
a la Farmacia el homenaje, al que pidieron sumarse valiosos elementos de otros 
sectores, y dándole mayor amplitud, dimos entrada en él a todas las Academias y 
Corporaciones a que pertenecía, organizando el 30 de junio una sesión en el salón 
de actos de la Unión Ibero Americana, de la que era también Presidente, al que 
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concurrieron representaciones de treinta y ocho entidades y en el que se le entregó 
una artística placa de plata repujada, con figuras corpóreas y escudos de doce 
Corporaciones que costeaban el objeto y cuyos Presidentes firmaban la placa. Esta 
son: la Universidad de Santiago; las cuatro Facultades de Farmacia de Madrid, 
Barcelona, Granada y Santiago; las Academias Nacionales de Ciencias Exactas, 
Físicas y Naturales y la de Farmacia; las Academias de Barcelona de Medicina y 
de Ciencias y Artes; la Junta para Ampliación de Estudios; la Asociación 
Española para el Progreso de las Ciencias; la Sociedad Española de Física y 
Química; la Unión Ibero Americana y la Unión Farmacéutica Nacional. 

Las entidades adheridas al homenaje eran: Facultades de Derecho, 
Ciencias y Medicina, de Madrid; Escuela de Odontología de la Universidad de 
Madrid, Reales Academias de Bellas Artes y Ciencias Morales y Políticas, 
Escuela Superior de Trabajo, Asociación Farmacéutica y Bioquímica Argentina, 
Sociedad Española de Historia Natural, Cuerpo de Farmacia Militar, Asociación 
Nacional Veterinaria Española, Asociación Nacional de Historiadores de las 
Ciencias, Colegio de Médicos de Madrid, Laboratorio de Aduanas del Ministerio 
de Hacienda, Laboratorio Municipal de Madrid, Academia Catalana de Farmacia, 
Lar Gallego, Centro de Estudios Históricos, Ayuntamiento de Santiago, Real 
Academia de Jurisprudencia, Museo Nacional de Ciencias Naturales, Museo 
Antropológico, Jardín Botánico, Instituto Español de Oceanografía. 

Esta sesión de homenaje celebrada en 30 de junio fue la más expresiva y 
sensacional del mundo científico frente al ambiente revolucionario que se 
respiraba en toda España. Treinta y ocho Corporaciones, representantes supremas 
de la Cultura, se reunían en torno a un Catedrático para afirmar los derechos 
imprescindibles de la Ciencia patria, cuando el Estado estaba a punto de zozobrar. 

Pero ya no era posible trabajar más. El calor veraniego y la inquietud 
social nos impusieron el fin de nuestras tareas. El Premio Merck, anunciado en el 
concurso de premios para 1936, que ofrecía una pensión de una año en Alemania, 
fue adjudicado a D. Ramón San Martín Casamada, que hasta octubre de 1940 no 
pudo salir a disfrutarle, encontrándose actualmente en Insbruck, trabajando en un 
Laboratorio de Farmacognosia, con el carácter de pensionado oficial que el 
Ministerio de Educación Nacional le ha conferido, por haber sido premiado por 
esta Academia. 

Esta fue la labor de la Academia Nacional de Farmacia en el primer 
semestre de 1936. Le quedaba como remanente para el verano los trabajos de la 
Sección de Farmacia Galénica para la redacción de un Formulario. La publicación 
del curso de Higiene de la leche, del de Gases de guerra y el número 2 de los 
Anales y la reorganización de la Academia a base de Estatuto reformado, cuando 
el 18 de julio la radio lanza la noticia de que el General Franco se ha sublevado en 
Marruecos, y simultáneamente estalla la revolución en Madrid. Los miembros de 
la Junta de Gobierno de la Academia quedamos incomunicados. El régimen de 
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terror que dominaba en Madrid imponía una abstención absoluta de toda actividad 
y relación, y sin apenas volver a vernos se nos comunica la disolución de las 
Academias Nacionales el 15 de septiembre, entre ellas la nuestra, naturalmente, y 
se procede a la incautación del local por el Colegio de Farmacéuticos. 

En esta fecha estaban compuestos y a punto de ser tirados las conferencias 
del curso de gases de guerra y el número 2 de los Anales, correspondiente al 
segundo trimestre de 1936. Este valioso original se perdió en un saqueo que se 
hizo a la imprenta, y de los trabajos de los Anales son muy pocos los que han 
podido reproducirse. 

Con esta única interrupción de su vida, que duró treinta meses, llegamos al 
término de la guerra, y el mismo día 28 de marzo rescatamos nuestro domicilio 
con intervención del representante del Ministerio en Madrid, señor Muguruza. 

 
 

1939 
 

Reorganización 
Inmediatamente nos reunimos la misma Junta de Gobierno de 1936, 

acusando con dolor la falta de tres compañeros muy queridos: el Vicepresidente 
2º, D. Modesto Maestre Ibáñez, que con su esposa fue detenido y no ha vuelto a 
saberse de ellos; el Delegado de Relaciones Científicas, D. Celso Revert Cutillas, 
que fue sacado de su despacho del Ministerio de la Guerra y muerto dentro del 
coche que le conducía a no se sabe dónde, y el Archivero D. Rafael Sánchez 
Martínez, que era un destacado miembro de Falange y fue preso y conducido a 
Paracuellos, donde le mataron en pelotón con los miles de mártires que allí 
ofrecieron su vida por la salvación de la Patria. 

El primer acuerdo de la Junta fue enviar un mensaje de adhesión al 
Caudillo y comunicar al Ministerio que había sido restablecida la Academia 
dentro del Estado de Franco. Después, con objeto de facilitar el trabajo de 
depuración y reorganización, dimitió la Junta de Gobierno en pleno y se nombró 
otra interina, formada por tres miembros, Presidente, Tesorero y Secretario, con 
Académicos procedentes de la zona nacional señores Casares, Carredano y 
Roldán, respectivamente. 

La Junta interina fue aprobado por el Ministerio, así como la restitución 
del título de “Real”, la depuración de Académicos y la reorganización de la 
Academia según el Estatuto reformado en 1936. 

Esta labor duró todo el verano, y cuando se aprobó en una Junta general 
del mes de octubre, la Junta interina declinó sus poderes y se reeligió, por voto 
unánime, la misma de Gobierno de 1936, con ligeras variantes, presidida por D. 
José Casares Gil. 
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El trabajo de la Junta interina durante el verano de 1939 queda sintetizada 
en esta estadística: 

 
Académicos de Madrid: 

Había en julio de 1936, Académicos ....................................................    172 
Bajas durante la guerra: 

Asesinados ....................................................    10 
Fallecidos........................................................    9 

   19 
 
Quedan en abril de 1939 .......................................................................    153 

Pasan a la Clase de Honor ..............................    4 
Bajas voluntarias ............................................    2 

   6 
 
Total enviadas hojas depuradoras a ......................................................    147 
Readmitidos: 

De número ....................................................    60 
Correspondientes ..........................................    58 

   118 
Han dejado de enviar declaración jurada ................................................    29 
 

Correspondientes de provincias: 
Eran en 1936 ...........................................................................................    28 

Readmitidos ..................................................    23 
Fallecidos........................................................    2 
Dejaron de enviar declaración ........................    3 

 28 
 

Correspondientes extranjeros: 
Eran en 1936 ...........................................................................................    37 
Fallecidos ..................................................................................................    3 
 

Quedan.....................................................    34 
 
 
Señores Académicos asesinados: D. Modesto Maestre, Vicepresidente 2º; 

D. Celso Revert Cutillas, Delegado de Relaciones Culturales; D. Rafael Sánchez 
Martínez, Archivero; D. Pablo Durán y Pérez de Castro; D. Gerardo Torres 
Acero; D. Luciano Torres Acero; D. Antígono de Puerto; D. Atanasio Durán y 
Cantos; D. Mariano de la Gala; D. Julio Revilla Cossío. 
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Señores Académicos fallecidos durante la revolución. 
Correspondientes extranjeros: Frank Gladstone Hines, de Londres; 

Charles H. Lawall, de Filadelfia; Otto Ruff, de Breslau. 
Corresponsales nacionales: D. Vicente Segura Ballester, de Valencia; D. 

Ladislao P. Nieto Camino, de San Ildefonso. 
Numerarios: D. Fernando Arroyo Zúñiga, D. Francisco Bustamante, D. 

Emilio Colmenar Triguero, D. Wenceslao Nicolás Herran, D. Francisco Perianes 
Colombo, D. Arturo Reig Chisvert, D. Ricardo Comapny, D. Juan Ríos Octavio, 
D. Mariano Baquero Moreno. 

 
Traslado de local 

El primer asunto que se presentó a la Junta nueva fue el del local, por 
resultar imposible seguir viviendo en la calle de Santa Clara. Se planteó el 
problema al Ministerio de Educación Nacional, que nos autorizó el arriendo de 
éste, al que nos trasladamos en enero de 1940. Permitidme un recuerdo histórico. 

Salimos de la calle de Santa Clara después de ochenta y ocho años de vivir 
en ella. Se tomó el piso en 1852, al venderse la casa de la calle de Atocha; era a la 
sazón Presidente del viejo Colegio el Catedrático D. Manuel Rioz y Pedraja. Por 
aquellos años preocupaba a la Junta la falta de una Farmacopea. Hacía treinta y 
tres años que no se publicaba una nueva edición y la vigente resultaba ya 
anticuada. Entonces se dirigió el Real Colegio al Gobierno pidiéndole la 
autorizase a publicarla. Suscribieron esta demanda, apoyada en antecedentes de 
innegable fuerza, pues hasta entonces el Real Colegio de Farmacéuticos había 
tenido principalísima parte en la confección de las ediciones anteriores, D. Diego 
Jenaro Lletget, D. Nemesio de Lallana, D. José Estar y Mayo, D. Quintín 
Chiarlone, D. Juan Bautista Azúa, D. Manuel Rioz y Pedraja, D. Pedro Calvo 
Asensio y D. Antonio Moreno, nombres cuyo solidísimo prestigio debía ser 
garantía sobrada para el Gobierno, comprometiéndose el Colegio a abonar al 
Tesoro un canon, pues no perseguía lucro alguno, sino el servicio de la Ciencia. El 
Ministro de la Gobernación no resolvió nada. Aun habría de tardarse quince años 
en publicar la quinta edición, pero ya por la Academia de Medicina, a la que se 
cedió en 1860 el derecho que se negó al Real Colegio. Cuando nuestros abuelos se 
trasladaron a la calle de Santa Clara, por venta de la de Atocha, solemnizaron la 
nueva vida que pensaban imprimir al Real Colegio en el nuevo domicilio con una 
solemne sesión en la que D. Quintín Chiarlone leyó una elocuentísima Memoria 
de Secretaría. En ese mismo año el Presidente, doctor Rioz y Pedraja, tuvo la 
oración inaugural del Curso académico con el tema “Influencia de la Filosofía en 
la civilización” e ingresó en la Academia de Ciencias. 

Una anécdota curiosa, que demuestra el alto concepto que se tenía del 
Colegio de Farmacéuticos: Cuando el cura Merino atentó contra la vida de la reina 
Isabel II, el día de la Candelaria del mismo año de 1852, se pidió al Colegio un 
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técnico y éste designó a su Presidente, D. Manuel Rioz, quien fue a la Farmacia 
Real, a donde había sido llevado el puñal del atentado, y, en unión del primer 
Farmacéutico de Cámara, Dr. Pollo Lorenzo, examinaron si estaba envenenado. 
En estos años del traslado de domicilio actuaba Calvo Asensio activamente en la 
política y en el campo farmacéutico, y, siendo una figura preeminente, no 
desdeñaba de ocupar el cargo de Secretario segundo del Colegio. Si no hubiera 
muerto tan prematuramente hoy ocuparía en la historia el mismo lugar, o más alto, 
que Cánovas y Sagasta. 

En aquel viejo caserón que dejábamos en 1939 se mantuvo enhiesto y 
arrogante el prestigio de la Farmacia. En él se congregaba a todos los 
Farmacéuticos para labores científicas y era la verdadera Casa de la Farmacia, con 
toda su ínclita historia y la pujanza de sus socios. Y así siguió mientras hubo 
cohesión en la Clase y un solo pensamiento en ella y todos los Farmacéuticos se 
enorgullecían de serlo, por muy altos que los encumbrase la fortuna, pero cuando 
empezaron a disgregarse y prestar calor a hogares ajenos, fue enfriándose el 
propio y comenzó a decaer el espíritu que tanta gloria y provecho dio a la Patria. 

Sigamos nuestra Memoria, después de este paréntesis histórico abierto, 
para situarnos en el momento en que se trasladó el Colegio a la calle de Santa 
Clara. 

Inmediatamente comenzaron en este edificio en que nos encontramos las 
obras necesarias para la instalación de las distintas dependencias, dirigidas por el 
arquitecto D. Mariano García Morales y sufragadas por el Ministerio de 
Educación Nacional y por los Colegios y Laboratorios Farmacéuticos de España, 
que en una brillante manifestación de solidaridad contribuyeron a que la primera 
Corporación científica de la Farmacia, la más alta representación de la Ciencia, se 
albergase con el decoro y dignidad que exige su historia. 

Y así el 27 de mayo pasado pudimos inaugurar este local, dedicando 
nuestro primer acto a los Académicos que murieron asesinados durante la 
revolución, celebrando una Misa en sufragio de sus almas, dicha por el R. P. 
Filiberto Díaz Tosaos, Maestro de tantos farmacéuticos que pasamos en los 
primeros años de este siglo por la inolvidable Academia Pacheco, de la calle de 
San Miguel, y amigo muy querido de todos, descubriéndose después una lápida 
que perpetúa sus nombres en esta Casa. Como un delicado y precioso testimonio 
de compañerismo vino de París, para asistir a los actos inaugurales, nuestro 
Académico delegado en Francia, el General Inspector de los Servicios 
Farmacéuticos de la Marina Dr. Albert Saint Sernin, quien depositó ante la lápida 
conmemorativa un artístico ramo de flores con cintas de los colores nacionales de 
Francia y España, y nos entregó cartas de adhesión de todas las Facultades de 
Farmacia y Sociedades farmacéuticas de su país. 

Por la tarde fue la sesión académica bajo la presidencia del excelentísimo 
señor Ministro de Educación Nacional y del ilustrísimo señor Director General de 
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Bellas Artes, en la que leyó un discurso elocuente y documentado cobre la 
actuación de la Farmacia Militar en la pasada guerra el doctor D. Román Casares 
López, y con esto ya quedó la Academia en disposición de reanudar su tarea. 

 
 

RELACIONES INTERNACIONALES 
 

Portugal 
Invitada por el Ministerio de Asuntos Exteriores a participar en el 

Congreso del Mundo Portugués, la Academia, que tiene expresivos antecedentes 
de solidaridad hispano-luso-americana, acordó redactar dos ponencias oficiales y 
abrir un Concurso para premiar un trabajo científico relacionado con el país 
vecino. Aquéllas versaron sobre conveniencia de redactar una Farmacopea común 
a todos los países de origen hispano, sobre formación de un Instituto hispano-
portugués de Farmacia colonial, un Seminario de estudios de Historia de la 
Farmacia y una Confederación hispano-luso-americana de Farmacia, para 
agrupar a todas las Corporaciones de carácter docente, científico, profesional, 
industrial y prensa de todas las naciones de lengua española y portuguesa, con el 
fin de llegar a la unión de las Profesiones farmacéuticas y dar gran impulso a la 
investigación científica y a la producción industrial, por el aprovechamiento e 
intercambio de productos naturales. 

El Concurso dio por resultado premiar con el título de Miembro 
Correspondiente al culto farmacéutico D . Francisco Bellot Rodríguez, por un 
trabajo titulado “Notas bio-bibliográficas de botánicos portugueses”, muy 
elogiada por cuantos la conocen y que verá la luz en nuestros Anales. 

 
Delegados 

Otro acuerdo que extiende con ilimitadas ramificaciones 1a influencia de 
esta Academia y de la Ciencia farmacéutica por el extranjero es el nombramiento 
de Delegados en cuantas naciones tenemos un Académico Correspondiente, para 
mantener contacto con todas las Corporaciones científicas de cada país y estar al 
corriente de las novedades que se manifiesten en los campos de la investigación y 
el estudio. Actualmente tenemos catorce entre Europa y América y ya hemos 
comenzado a disfrutar del beneficio de estos nombramientos, pues nuestros 
Académicos-Delegados nos remiten informes jugosísimos sobre las actividades 
culturales, nos dan cuenta del movimiento farmacéutico, nos proponen nuevos 
Académicos Correspondientes y nos proporcionan cambios de revistas con 
nuestros Anales. Estos Delegados bien merecen el nombre de Agentes de España 
por el magnífico servicio que nos prestan y el entusiasmo con que laboran por la 
Farmacia española, ostentando con orgullo el título de Academic Correspondant 
Deleguée de l'Academia Royale de Pharmacie d'Espagne. Hay que tener en 
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cuenta que nuestra Academia ha sido la primera del mundo, y que muchos países 
más adelantados que el nuestro todavía no la han conseguido. He aquí la lista: 

Italia: Prof. Bernardo Oddo, Director del Instituto toxicológico de la Regia 
Universidad de Pavía. Francia: General Albert Saint Sernin, Inspector de 
Farmacia Naval. Suiza: Prof. J. A. Hafliger, Catedrático de Historia de la 
Farmacia de la Universidad de Basilea. Rumania: Prof. N. T. Deleanu, 
Catedrático de Química Analítica de la Facultad de Farmacia de Bucarest. 
Bélgica: Teniente Coronel Farmacéutico William Prot. Argentina: Dr. Santiago 
A. Celsi, Catedrático de Química de la Universidad de Buenos Aires. Chile: Dr. 
Hermann Schmidt Hebbel, Químico y Bromatólogo. Uruguay: D. Matías 
González, Profesor de la Universidad de Montevideo. Venezuela: D. Víctor M. 
Ovalles. Ecuador: D. Alberto Célleri Ramírez. Méjico: D. Ricardo Caturegli, 
Profesor de la Escuela de Farmacia. Brasil: D. Paulo Seabra, ex Presidente de la 
Asociación Brasileña de Farmacia. Portugal: D. Adolfo A. da Veiga Teixeira, 
Director de “O Monitor de Farmacia”. Holanda: Teniente Coronel Farmacéutico 
Henry Poelmann. 

 
Argentina 

Para estrechar los lazos que de antiguo nos unen con los farmacéuticos 
argentinos, y en homenaje a la Asociación de Farmacia y Bioquímica, la 
Academia nombró en julio pasado Académicos Correspondientes a seis eminentes 
farmacéuticos, que son prestigiosas figuras de la Farmacia: 

Don Juan A. Sánchez.- Profesor de Química Analítica de Medicamentos 
orgánicos de Buenos Aires.- Ex Director de la Oficina Química del Ministerio de 
Agricultura.- Miembro de la Academia de Ciencias. Uno de los más notables 
analistas del país. 

Don Juan A. Domínguez.- Ex Profesor de Farmacognosia y actual profesor 
de Farmacología argentina y fitoquímica de Buenos Aires.- Miembro de la 
Academia de Medicina.- Director del Instituto de Botánica y Farmacología.- 
Autor de obras sobre plantas medicinales.- Es el más grande de los Farmacólogos 
argentinos.- Ex Presidente de la Asociación Farmacéutica y Bioquímica 
Argentina. 

Don Ángel Bianchi Lischetti.- Profesor de Farmacología de la Plata y de 
Bromatología de Buenos Aires.- Autor de meritorios trabajos sobre Zoología 
farmacéutica.- Decano de la Facultad de Química y Farmacia de La Plata.- Autor 
de excelentes libros de biología general y zoología.- Ex Presidente de la 
Asociación Farmacéutica y Bioquímica Argentina.- Es una de las personalidades 
que más han contribuido al resurgimiento de la organización corporativa de la 
Farmacia argentina. 

Don Luis Rossi.- Profesor de Química Analítica cuantitativa de Buenos 
Aires.- Autor de numerosos trabajos de investigación, habiendo propuesto varias 
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reacciones de caracterización de orden micro-químico. Miembro de la Comisión 
permanente para la redacción de la nueva Farmacopea nacional. 

Don Agustín D. Marenzi.- Profesor de Química Biológica de Buenos 
Aires.- Autor de un notable libro sobre la materia.- Es el más trabajador y original 
de los investigadores científicos de Argentina.- Autor de numerosas técnicas de 
micro-análisis biológicos. 

Don Carlos A. Grau.- Director de la Oficina Química de la provincia de 
Buenos Aires y autor del Reglamento bromatológico de la misma. 

 
Congreso Internacional de Farmacia 

Y por fin, para terminar con este capítulo de Farmacia exterior. Cuando 
termine la guerra actual y se hayan serenado los espíritus, es de esperar que 
nuestra Patria esté ya curada de las heridas de su Cruzada y podamos proponer al 
Gobierno la celebración de un Congreso Internacional de Farmacia en Madrid, 
con cuya idea están de acuerdo varias entidades de otras naciones. 

 
 

LABOR NACIONAL 
 
En cuanto a la labor nacional, hemos nombrado nueve Delegados 

regionales y cuarenta provinciales interinos, para que nos den cuenta de los 
trabajos científicos de su provincia y colaboren en una de las tareas más 
importantes que se están llevando a cabo por esta Academia, cual es la redacción 
de un Diccionario bio-bibliográfico de autores farmacéuticos españoles, por la 
Sección de Historia y Bibliografía, en el que se registrará toda la producción 
científica, literaria y artística de que sean autores farmacéuticos españoles, y los 
datos bibliográficos que puedan recogerse de los mismos, con la esperanza de que 
en nuestra Biblioteca haya un ejemplar de todas esas obras. 

 
Sesiones 

La labor de las Secciones ha de ser la base de la de la Academia. Al final 
de todos los años cada una hará un resumen de los adelantos de las Ciencias 
farmacéuticas que representan y ellas han de nutrir las sesiones públicas, que, por 
lo que respecta al año pasado, se han presentado los siguientes trabajos: D. 
Francisco Bellot Rodríguez, el ya mencionado de bio-bibliografía de Botánicos 
portugueses; D. Modesto Laza Palacios, uno sobre Flora farmacéutica de Málaga 
(su provincia); D. Mariano Losa España, noticia sobre plantas que viven en la 
sierra de Cantabria y una comunicación sobre el cultivo del lúpulo; D. José 
Espinosa Rodríguez, que además de Farmacéutico es cronista oficial de Vigo, 
Datos bio-bibliográficos de Farmacéuticos de la provincia de Pontevedra; D. 
Salvador Rivas Goday, Proceso de maduración de la olea europea var-sativa y 
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Riqueza en esencia en raíces cultivadas de rábano rusticano y lepidio; D. Santiago 
A. Celsi, nuestro Delegado en Buenos Aires, un documentado informe sobre la 
Farmacia en Argentina; D. Elieso Gastón de Iriarte, unos casos de intoxicación 
producida por ingestión del Oenante crocata; D. Francisco J. Blanco Juste 
presenta un detallado estudio botánico, farmacológico y dietético de la Soja, y D. 
Matías González, Académico Delegado en Montevideo, envió un trabajo sobre el 
estado de la Farmacia y Ciencias afines en Uruguay, que fue el último conocido 
antes de terminar el año. 

El Académico D. Luis Pérez de Albéniz dio un cursillo para estudiantes 
que terminaron la carrera en julio, de Industrias químicas y Farmacéuticas, con 
visita a fábricas y laboratorios de Madrid, que se vio muy concurrido, y 
esperamos ampliar en el verano con excursiones a regiones industriales. 

Para nuestras aspiraciones esta lista es pequeña, pero el tiempo no permitió 
más, teniendo en cuenta que sólo tuvimos tres meses utilizables del año 40. En 
cambio la labor de la Junta de Gobierno fue tan intensa que compensa la pública. 

Solicitó y obtuvo en enero una audiencia con el Generalísimo, al que 
ofrecimos nuestros respetos y adhesión, le entregamos un mensaje en el que se 
comprendían las más indispensables aspiraciones de la Ciencia farmacéutica y le 
ofrecimos nuestro esfuerzo y voluntad para el grave problema de la independencia 
de nuestra Patria en la fabricación de medicamentos. El Caudillo, con 
competencia suma, nos demostró estar perfectamente enterado del estado de la 
Farmacia y, por anticipado, aceptó cuantas iniciativas le ofreciésemos. 

Prestamos nuestra adhesión a los trabajos de la Cámara Oficial del Libro, 
para que se facilite la entrada en España de libros y revistas de alta Ciencia. 

 
Reforma de la enseñanza 

Cuando conocimos el propósito del Ministro de Educación Nacional de 
reformar la enseñanza de las Universidades, y los informes emitidos por las 
Facultades de Farmacia, nos reunimos en esta Casa representaciones de todos los 
sectores de la profesión para estudiar esta cuestión, que es de vital interés para el 
porvenir de la Clase, y comprendiendo nuestro deber de no permanecer 
indiferentes ante el intento de reforma, y que era la ocasión única para lograr la 
transformación total de la Farmacia, acometiéndola desde las aulas, elaboramos 
un plan de estudios que costó buen número de sesiones y amplios y autorizados 
asesoramientos, y que entregamos al Ministro corno la expresión de la Clase 
farmacéutica, inspirada en la experiencia adquirida en la práctica de la Profesión y 
en las deficiencias observadas en el plan actual, que si en el siglo XIX era 
excelente, hoy debe ser sustituido por otro enteramente nuevo, que responda al 
momento actual de España y del mundo. Si el plan por nosotros redactado sirviera 
de base para el que ha de salir en el Boletín Oficial -porque no suponemos que 
íntegramente se apruebe- podríamos decir que se ha dado el primer paso en firme 
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para la renovación de la Farmacia, que será una profesión totalmente nueva y con 
unos horizontes tan extensos y definidos que colmaría nuestras ilusiones. 

El proyecto va firmado por la Academia, el Consejo General de Colegios 
Farmacéuticos, los Inspectores de Farmacia Militar y Civil, el Director del 
Laboratorio Municipal de Madrid, el Presidente de la Rama de la Farmacia 
Galénica de la Comisión Reguladora de las Industrias Químicas, el Presidente del 
Sindicato Nacional de Industrias Químico-Farmacéuticas y el Jefe del S. E. U. de 
Farmacia. 

Dividimos los estudios en siete cursos, que comprenden 28 asignaturas 
para el período de la licenciatura y seis para el doctorado. Se separan la 
Mineralogía y la Zoología, la Técnica física y la Química física. Se dividen en dos 
cursos la Botánica, la Farmacognosia y la Química Orgánica. Se incluyen como 
asignaturas independientes la Toxicología, la Farmacodinamia, la Fabricación de 
productos biológicos, la Bromatología y la Industria farmacéutica. 

En el ejercicio de reválida de Licenciatura se consigna certificado de 
práctica obligatoria en Farmacia durante un año, traducción de dos idiomas y 
ejercicios de Bibliografía en todas las asignaturas. 

En el período de Doctorado se incluye la Farmacia colonial, la Geografía 
botánica y Geobotánica, los Análisis especiales, Economía política y Estadística y 
Química de perfumes. 

En esta labor nos ha guiado el deseo de acertar, hemos llevado al proyecto 
la experiencia adquirida en el ejercicio de la Profesión y en la lucha de las 
oposiciones, concursos y otras pruebas en las que constantemente es eliminado o 
rebajado el farmacéutico por insuficiencia del plan de estudios actual. Con nuestro 
proyecto saldrán menos farmacéuticos porque dejará de ser la de Farmacia una 
carrera corta, para acabar pronto; pero se dignificará y el licenciado o doctor 
estará honrosamente capacitado para contender en todos los terrenos de su 
especialidad. Es empezar desde el cimiento la transformación de la Profesión 
farmacéutica. 

 
Corbata de la Orden de Alfonso el Sabio 

Cuando celebramos el Centenario de la Facultad de Farmacia en 1930, 
inolvidable y magnífica manifestación de la Clase, todos los actos celebrados 
giraban en torno a la Universidad. Con emoción se recuerda aquella reproducción 
de la investidura de Doctor a la antigua usanza, en el Paraninfo de la Universidad 
de Alcalá, que tuvo repercusión en la Prensa de todo el mundo, en la que nuestro 
Vicepresidente 1.°, D. Joaquín Más Guindal, fue armado caballero de la Farmacia, 
con el mismo ceremonial que nuestras viejas Universidades empleaban en los 
siglos XVI y XVII. En aquella Misa del Espíritu Santo; en aquella vistosa 
comitiva a través de los Claustros que edificara Cisneros, presidida por el 
Ministro de Instrucción pública, el Rector y el Decano de Farmacia, y en el acto 
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mismo en el Paraninfo figuró al frente del Claustro universitario el Guión que 
llevó el Cardenal Regente a la conquista de Orán, fielmente reproducido del 
original, que se conserva en el Museo Arqueológico. Esa réplica la encargamos 
entonces para que fuese el estandarte del Centenario y para regalársela a la 
Universidad Central en recuerdo del mismo, en testimonio del amor que por ella 
sienten los Farmacéuticos españoles y para que le sirviese de guión en sus 
ceremonias oficiales y cuando asistiese el Claustro en Corporación le precediese 
el pendón glorioso del Fundador de nuestro primer Centro docente. Así le recibió 
el Rector en una recepción y así prometió conservarle y utilizarle. 

Pero, no contentos con esto, quisimos que esta enseña histórica recibiese 
los máximos honores, y solicitamos del Gobierno de entonces la creación de la 
Corbata de la Orden de Alfonso XII para premiar Corporaciones que por su labor 
científica enaltecen a la Patria, del mismo modo que la Corbata de San Fernando 
está destinada a premiar el heroísmo de los regimientos, y añadimos que, una vez 
creada, la primera Corbata se concediese al Guión de Cisneros de la Universidad 
Central. Esto era en Febrero de 1931. 

La instauración de la República detuvo la tramitación del expediente, y 
ahora, al reintegrarse la Real Academia de Farmacia a la plenitud de su función, 
inspirada en sus antecedentes universitarios, como fundadora de la Facultad de 
Farmacia, ha reproducido ante el excelentísimo señor Ministro de Educación 
Nacional esta petición, por si el Gobierno del Generalísimo la estima acertada y 
oportuna dentro de la Orden de Alfonso X el Sabio. 

 
Biblioteca 

Una de las principales preocupaciones de la Junta de Gobierno es el 
fomento de la Biblioteca. La Biblioteca es la expresión más genuina de la 
sabiduría. La sabiduría es un vapor de la virtud de Dios y como una sincera 
emanación de la claridad del Omnipotente. La sabiduría -dice Aristóteles- es un 
adorno en la prosperidad y un refugio en la adversidad. Eso queremos nosotros 
hacer de nuestra Biblioteca; un refugio amable y generoso para todos los que 
desean beber en las puras fuentes de la Ciencia; bañarse en las salutíferas aguas de 
ese Jordán inagotable, que purifica de bajas pasiones, consuela de tristezas y hace 
apetecible la vida; fragua donde se templa el espíritu en sus luchas con el error y 
altímetro que descubre la infinita pequeñez del hombre ante la infinita grandeza 
de Dios. 

Sobre un triple cimiento descansa el futuro de la Academia: Un buen 
Laboratorio para investigar, una buena Biblioteca para estudiar y una magnífica 
Revista para publicar. El Laboratorio le tendremos cuando tengamos casa propia. 
La Revista existe desde 1932 y la Biblioteca ya está en formación. El Ministro de 
Educación Nacional ha puesto al frente de ella a un inteligente funcionario del 
Cuerpo, D. Miguel de Santiago, que actualmente procede a la catalogación de sus 
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fondos. En ella entran setenta y seis revistas extranjeras, y tendemos a que todas 
las farmacéuticas del mundo tengan en ella un lugar. Hasta 31 de diciembre han 
ingresado 315 volúmenes y 38 revistas, y cuando tengamos normalizado el 
cambio con los Anales aumentará la cifra bastante. 

 
Herbario medicinal español 

También tenemos en proyecto la formación de un Herbario medicinal 
español, para el que contamos ya con un espléndido y valioso regalo del doctor 
Más Guindal, consistente en cinco herbarios con más de 5.000 especies, fruto de 
la labor de toda su vida. 

 
La tradición 

La Academia, celosa de la conservación de sus tradiciones, ha restablecido 
este año pasado el culto a su legendario Patrón San Lucas Evangelista, que dio 
nombre a la Congregación del siglo XVI, de que procede, dedicando en su honor 
una solemne Misa el día de su fiesta en la Iglesia de Santa Bárbara, que fue 
presidida por el ilustrísimo señor Director General de Bellas Artes, con asistencia 
de lucidas representaciones de otras entidades, y pronunciando la oración sagrada 
el Reverendo P. Filiberto Díaz Tosaos, y con sinceridad de creyente puedo decir 
que, desde que revalidamos el título de Patrón de los Farmacéuticos españoles al 
Glorioso Evangelista, hemos visto su patrocinio en la solución favorable de 
asuntos que han salido al Paso de la Academia y que por su índole especial 
escapan al índice de los tratados en esta Memoria. 

 
Concurso científico 

Hace pocos días ha publicado el Boletín Oficial del Estado el programa de 
premios para 1941, que se reparte en esta sesión; en él se reproducen casi todos 
los anunciados en el de 1936, que por la guerra quedó en suspenso, y se añaden 
otros de marcada orientación hacia la industria químico-farmacéutica, que es el 
problema que más interesa hoy para contribuir a la autarquía de nuestra Patria. 
Compañeros nuestros han emprendido resueltamente la fabricación de productos 
medicamentosos y han fundado premios solicitando la iniciativa y la colaboración 
de los estudiosos en sus empresas; tal los Laboratorios Graiño, Abelló y Llofar. 
La Casa alemana Heyden mantiene el premio de concursos anteriores. La viuda 
del Dr. Blas y Manada funda otro anual en memoria de nuestro difunto amigo, y 
los señores Salinas, Pérez Bryan y Fernández y Canivell confirman su 
cooperación a la labor científica de la Academia con sendos premios de 
indiscutible interés. A todos los donantes expresa la Academia su más sincero 
reconocimiento y esperamos que la Clase responda a esta llamada al estudio y la 
investigación con una nutrida concurrencia de trabajos que demuestre la 
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capacitación de la Farmacia española para la gran obra de la reconstrucción e 
independencia de la Patria, que nuestro Caudillo persigue con patriótico anhelo. 

 
Nuevos Catedráticos 

En las últimas oposiciones para proveer Cátedras de Facultades de 
Farmacia, tuvo la Academia uno de sus días más felices, por cuanto que siete 
Académicos ganaron brillantemente cátedra, elocuente muestra de la valía de sus 
miembros que, al destacarse tan honrosamente, enaltecieron a la Corporación a 
que pertenecen. Reiteramos otra vez nuestros parabienes y cordialísimas 
enhorabuenas a los doctores Portillo Moya, Blas Álvarez, Casares López, Losa 
España, Gracia Dorado, Alvareda Herrera y Santos Ruiz. 

 
Personal 

En el mes de mayo dimitió el cargo de Tesorero D. Nicolás Gutiérrez del 
Álamo, por haber sido nombrado Jefe de los Servicios Farmacéuticos Militares de 
Marruecos, y se nombró para sustituirle a D. Jacinto Martínez Jiménez, al que 
también se adjudicó la presidencia de la Sección de Legislación y Deontología; y 
en junio, por defunción de D. Wenceslao Carredano López, se nombró 
Vicepresidente segundo de la Corporación a D. Rafael Roldán Guerrero. 

En la Junta de Gobierno elegida para este año se ha sustituido al 
Bibliotecario, D. Felipe Gracia Dorado, que pasa a Barcelona a desempeñar la 
cátedra de Mineralogía y Zoología de su Facultad de Farmacia, por D. Luis Pérez 
de Albéniz, quedando el resto de la Junta integrada por los mismos Académicos 
que el año anterior. 

Sólo nos queda por mencionar las altas y bajas ocurridas. 
Han fallecido: de número, D. Wenceslao Carredano, D. Ampelio Plaza, D. 

José María Ortiz Aragonés y D. Macario Blas y Manada; Correspondientes, D. 
Gerardo de Mateo y D. José María Pereda, y extranjeros, D. Antonio Badía, de 
Buenos Aires. Para todos ellos tiene la Academia un sentido recuerdo en este acto, 
testimonio de afecto y de dolor, que en el libro de actas está expresado con sincera 
emoción. 

Amortizadas la mitad de las vacantes de Académicos de número por 
precepto reglamentario, para estabilizar el de esta clase en 40 miembros, se ha 
elegido a los señores D. Salvador Rivas Goday, D. Ángel Santos Ruiz y D. José 
María Albareda Herrera. En la clase de correspondientes han ingresado D. 
Francisco Bellot Rodríguez, de Madrid; D. José Espinosa, de Vigo; D. Mariano 
Losa España, de Santiago, y D. Modesto Laza Palacios, de Málaga, quedando hoy 
constituida la Academia por: 

 
14 Académicos de Honor. 
54 ídem de número. 
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5 ídem supernumerarios. 
84 ídem correspondientes nacionales. 
39 ídem extranjeros. 
3 ídem electos, de número. 
2 Académicos electos correspondientes nacionales. 
6 ídem íd. extranjeros. 
 
En total, 207. 
 
 

LABOR PARA 1941 
 

Para terminar, he aquí la labor que tenemos entre manos para el año que 
hoy se abre: 

Un curso de conferencias sobre el problema de la autarquía farmacéutica 
en España, a cargo de los señores Más Guindal, Montequi, González Gómez, Blas 
Álvarez y González Jáuregui. 

El segundo curso de gases de guerra, que iniciamos bajo la protección del 
Estado Mayor Central, y que está pendiente de aprobación de la Superioridad1. 

Recopilación y rectificación de todas las disposiciones oficiales vigentes 
sobre Bromatología, por la Sección de su nombre, que preside el Dr. Comenge. 

Un cursillo de preparación de productos dietéticos a cargo de nuestro 
Bibliotecario y Presidente de la Sección de Farmacia Galénica, don Luis Pérez de 
Albéniz. 

Estudio de las modernas orientaciones de las Farmacopeas y recopilación 
de datos de medicina popular de las distintas regiones españolas y sus posesiones 
de África. 

Continuación de los trabajos para la redacción del Diccionario de autores 
farmacéuticos, de la Sección de Historia, que preside el doctor Roldán. 

Rectificación de palabras técnicas del Diccionario de la Lengua. 
La organización de la Confederación Hispano-Americana de Farmacia, 

con afianzamiento de las relaciones con Hispano-América. 
Y las sesiones ordinarias, con presentación y discusión de notas y 

comunicaciones que den de sí el trabajo de las diez Secciones en que está dividida 
la Academia. 

 
 
 

                                                 
1 Por Orden del Ministerio del Ejército fecha 15 de enero, recibida después de esta sesión, se ha 
aprobado el plan de estos cursos en relación con la Defensa Pasiva Nacional. 
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FINAL 
 

Larga ha sido, en verdad, la relación de trabajos, pero expresiva, porque 
demuestra la vitalidad de la Academia. Aquella promesa que hicimos en este 
mismo sitio, en la sesión inaugural de la casa, de llenar de un contenido 
sustancioso el precioso vaso que de consumo nos ofrecieron el Estado y la Clase, 
tiene ya un principio de cumplimiento, que es nuncio de mayores empresas y 
esperanza de un trabajo constante. En ello ponemos nuestra voluntad con todo el 
entusiasmo que el amor a la Academia nos inspira. “Nihil amantibus durum est; 
nulla dificilis labor est”, es pensamiento de San Jerónimo, que define 
perfectamente el nuestro. 

Y con tesón, con la seguridad del que hace patria, van los farmacéuticos a 
seguir su labor, sin vanas presunciones, con la sencillez del que cumple un deber, 
un acto de servicio. Porque en la España de Franco no hay un español sin un 
deber; sobre todos pesa la responsabilidad de la hora actual y la obligación de 
trabajar por hacer grande a la Patria. Cada uno en su profesión, en su oficio, tiene 
una misión que llenar, incompatible con el letal indeferentismo de antes, y en el 
campo de la Farmacia, en que está operándose una transformación -como dije 
antes- parecida a la de la Nación, no se pueden permitir ociosos, ni en la 
Academia los habrá, pues a Dios gracias disfrutamos de una unidad de 
pensamiento y de propósitos que aseguran la fecundidad del trabajo. 

“¡Alguien me empuja!”, dice Alarico, dominado por misteriosa fuerza al 
avanzar sobre Roma. Nosotros también nos sentimos impulsados a trabajar sin 
descanso, por la fuerza del honor patrio, del honor profesional y del honor 
individual. 

Llegaremos en el cultivo de las múltiples especialidades de nuestra 
Profesión: la química, la natural, la analítica, la histórica, la industrial, la 
biológica, hasta donde esté permitido al hombre de hoy. Las manifestaciones de la 
Sabiduría y de la Omnipotencia increadas se van revelando a la Humanidad al 
paso de los tiempos; de ahí que existiendo desde la eternidad los mismos cuerpos 
y los mismos fenómenos, permanecen ignorados para el hombre hasta que ha 
llegado el momento fijado para descubrirlos; esta es la razón del adelanto de las 
Ciencias. 

Preguntaban a un filósofo oriental: ¿Sabéis qué es la Ciencia? Y contestó: 
“Pues es saber que se sabe lo que se sabe y saber que no se sabe lo que no se 
sabe”. 

La Ciencia -dijo en cierta ocasión Mussolini-, y con esto termino, “tendrá 
siempre una zona de misterio, un muro infranqueable. El espíritu humano debe 
escribir sobre ese muro una sola palabra: Dios”. 
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Memoria de Secretaría del año 1941, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 5-6 de los Anales de la Real Academia de 
Farmacia del año 1941 

 
 
 
Excelentísimo señor. 
Señores Académicos. 
 
Aquí estamos de nuevo para abrir el Curso 1941-42. Pero, ¿hemos 

descansado? Para la Academia no ha habido vacaciones ni interrupción de vida. 
Dimos fin a las tareas públicas y colectivas en junio y siguió la labor callada y 
perseverante, que no se ha mostrado en la vida social, pero que en el Registro de 
documentos de la Academia acusa un acrecentamiento del trabajo, mayor que 
durante el Curso. Vamos, pues, a empezar nuestro descanso con la reanudación de 
la vida académica. 

Nuestra misión se ciñe a reseñar los sucesos científicos y sociales de la 
Corporación desde la última Memoria leída, que tiene fecha de enero de 1941. En 
aquella sesión inaugural, involuntariamente retrasada, oímos el magistral discurso 
del, Dr. Folch y Andréu sobre la “Instrucción Farmacéutica en los Hospitales de 
Madrid durante el siglo XVIII”, en la solemnidad que presidió el Director general 
de Bellas Artes, Excmo. Sr. D. Juan de Contreras, Marqués de Lozoya, en 
representación del Ministro de Educación Nacional, e inmediatamente comenzó, o 
más bien siguió la serie de sesiones científicas que voy a mencionar 
sumariamente. 

 
 

SESIONES 
 

Don Francisco Javier Blanco Juste disertó sobre El cultivo del tabaco sin 
nicotina y los ensayos que en diversos Laboratorios, y especialmente en el 
Instituto de Carlsruhe, el Dr. Köller, han hecho para conseguir una planta sin 
alcaloide que permita a los fumadores disfrutar del vicio, sin peligro de todas esas 
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calamidades que las autoridades médicas preconizan a los que fuman. En la 
discusión que se provocó por este interesante tema, y en la que intervinieron 
varios académicos, se llegó a la conclusión de que si la riqueza nicotínica del 
tabaco puede dañar el organismo del fumador, es conveniente, en cambio, para 
combatir las plagas del campo y para la obtención de derivados medicinales que- 
alcanzan preferente lugar en la terapéutica. 

Don Luis Palacios Pelletier presentó un trabajo sobre El problema de las 
vitaminas y el aceite de hígado de bacalao, en el que se extendió en atinadas 
observaciones respecto a la riqueza vitamínica de este aceite y los sustitutivos 
empleados con pretensiones de aventajarle en valor medicinal. 

Don Florencio Bustinza Lachiondo nos trajo una nota de alta actualidad: la 
utilización de la vacuna A. O. antituberculosa del Dr. Arima, del Instituto de 
Osaka, como reacción; la discusión que provocó el Dr. Bustinza fue amenísima. 
Trátase de una suspensión de bacilos estériles con todo su poder inmunizante, 
desprovistos de su envoltura cereolipoidea, para que el protoplasma, al que se 
atribuye dicha facultad, actúe libremente sobre el organismo. Esta vacuna, tan 
discutida, que aun no ha sido consagrada por la experiencia fuera del Japón, tal 
vez por las reservas con que su autor ha dado a conocer el método, la ha utilizado 
el Dr. Yoshida como reacción para el diagnóstico de la tuberculosis, y nuestro 
compañero ha sido el primero que la ha practicado en España, en colaboración 
con eminentes médicos y con resultados positivos. 

Muy interesante fue la nota de D. Pío del Busto Medrano, sobre Aranceles 
Farmacéuticos Oficiales, en la que pasó revista a las antiguas tarifas que utilizaba 
la Farmacia y estableció una atinada comparación con los precios actuales. 

Don Luis García Silva, como fruto de sus profundos estudios sobre 
esencias en el Laboratorio que dirige, trajo una comunicación sobre Esencias de 
lavanda; su origen, reconocimiento y falsificaciones. 

Don Santiago Aparicio Llorente, preocupado por la situación actual de 
penuria de tantos necesarios productos, quiso llamar la atención de los 
farmacéuticos hacia la Obtención de la glicerina por fermentación sulfítica de los 
mostos. 

Don Eugenio Sellés, en una interesante conferencia, explanó una larga 
serie de Ideas para la formación de una Farmacopea moderna. 

Don Ángel Santurtún, de Baracaldo, envió un trabajo sobre Síntesis del 
caucho.- D. Guillermo de Benavent, de Barcelona, otros sobre Contribución al 
estudio farmacológico de las creosotas de orujo de oliva.- D. Ramón San Martín 
Casamada, dos comunicaciones, fruto de sus trabajos en el Pharmacognostischer 
Institut de Insbruck, titulados Microsublimación de drogas antraquinónicas y Un 
método refractométrico para la determinación cuantitativa de aceites esenciales. 

Don Román Casares López presentó Unas modificaciones -de las que es 
autor- al método de Eijkman para determinar el número de colibacilos en las 
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aguas potables, ensayado con éxito y empleado durante la vida de campaña en 
nuestra última guerra. 

Don Salvador Rivas Goday denunció Una nueva planta en la flórula 
farmacéutica española, clasificada por él. 

Y, por fin, en una conferencia, D. Miguel Comenge Gerpe disertó, con 
notable erudición, sobre la Necesidad de una nueva Ley de Alimentos y productos 
de uso inmediato, presentando a la Academia un proyecto extensísimo de bases, 
que podrían desarrollarse en artículos si el Poder público aceptase la idea de 
renovar radicalmente la deficiente legislación bromatológica que poseemos. 

 
 

RECEPCIONES 
 

Dos recepciones de Académicos de número hemos tenido desde enero: la 
del Dr. Rivas Godas, cuyo discurso de ingreso versó sobre Contribución al 
estudio de la vegetación y flora de la provincia de Granada, contestándole en 
nombre de la Academia el Dr. Comenge, y la del joven Catedrático, sucesor de 
Carracido, Dr. Santos Ruiz, cuyo tema fue Bioquímica de los factores 
cancerígenos, al que dio la bienvenida nuestro vicepresidente Doctor González 
Gómez. 

 
 

ANALES 
 

Complemento de esta labor científica es la publicación de nuestros Anales, 
que adquieren cada día más difusión. Hemos sacado ya a luz los seis números de 
1940, con el obligado retraso por la penuria de papel, y los 1° y 2º de 1941; está 
en prensa el número 3º-4º, y esperamos que en 1o que resta de año esté 
normalizada la edición de esta Revista, que nos pone en contacto con el mundo 
farmacéutico, nacional y extranjero. 

Pero el dato más interesante que podemos registrar en este capítulo es la 
conducta ejemplar de la Sociedad Española de Industrias Químicas y 
Farmacéuticas Llofar, para con la Academia que, además de haber hecho 
donación de una cantidad para subvenir a los gastos de instalación en esta Casa y 
haber instituido un premio para el Concurso de 1941, ha subvencionado la 
publicación de nuestros Anales, primero, y después se ha hecho cargo de su 
publicación, para que los estudiosos que presentan trabajos en nuestras sesiones 
científicas no se vean privados del estímulo que supone la impresión de sus 
comunicaciones, como indudablemente sucedería, por no alcanzar las 
posibilidades económicas a costear la edición de nuestra revista. 
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La Academia se honra haciendo pública su gratitud a dicha Sociedad, y en 
retribución a tan valioso apoyo ha nombrado Académico correspondiente a su 
Consejero-Delegado, nuestro excelente amigo y colega D. Ramón Labiaga y 
Rodrigo, al que se debe esta, simpatía y protección a las tareas científicas de esta 
Corporación. 

 
 

CURSO DE GASES DE GUERRA 
 

Por fin, para reunir en un solo capítulo toda la actividad científica, daré 
cuenta del brillantísimo Curso de Química Toxicológica aplicada a la guerra, que 
fue clausurado la semana. pasada. 

Nuestro glorioso Caudillo, en 1935, trazó las normas, desde la Jefatura del 
Estado Mayor Central, de estos Cursos, destinados, a capacitar a los 
Farmacéuticos civiles para formar parte de las Comisiones provinciales y locales 
de Defensa Pasiva de la población civil en agresiones aéreas. Un solo Curso 
pudimos celebrar, en abril de 1936, y al restablecerse la vida nacional bajo la 
Jefatura de Franco, solicitamos la confirmación de aquel cometido, que nos fue 
otorgada por Orden del Ministerio del Ejército de 15 de enero de este año. 
Inmediatamente nos pusimos en relación con el Delegado del Ministerio en el 
Curso, Dr. Benito Campomar, formamos el Cuadro de profesores con 
farmacéuticos civiles y militares especializados en la materia; convocamos el 
concurso para cubrir veinte plazas, y el 20 de octubre comenzaron las lecciones 
teóricas y prácticas en el Laboratorio de Farmacia Militar, para terminar el 4 de 
noviembre con una interesante disertación del General Jefe Nacional de Defensa 
Pasiva, D. Salvador García de Pruneda, con que cerró el Curso, en este mismo 
salón, al que concurrieron cuatro Generales, un Jefe de Artillería y otro de la Cruz 
Roja, con cuyos gloriosos Cuerpos hemos contado y contaremos en lo sucesivo, 
para la más completa organización y eficiencia de los Cursos que anualmente 
convoquemos hasta tener en todas las localidades de importancia un Farmacéutico 
diplomado que ocupe el puesto reservado a nuestra profesión. 

La Academia expresa en este solemne acto su más viva y sincera gratitud 
al Laboratorio de Farmacia Militar, con su. Director y personal: a los Profesores 
del Curso, señores Del Val, Moreno Martín, Blas Álvarez, Rivas Goday, Cacho, 
Comenge, Chavarría, Onrubia, Sánchez Capuchino y a los Cadetes alumnos de la 
Academia de Farmacia Militar que fueron jefes de grupo de las lecciones 
prácticas. Al General García de Pruneda, bajo cuya jefatura actuarán nuestros 
diplomados; al Coronel Zabaleta, jefe de la Sección de Tropas y Material; al 
Teniente Coronel Director de La Marañosa, D. Luis Camilleri; al jefe de 
Ambulancias de la Cruz Roja Española, D. Guillermo del Val1e, que puso a 
nuestra disposició6n todo material antigás de la Institución; a los Directores de los 
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Laboratorios e Institutos Rokefeller, Nacional de Sanidad, Llorente, Ybis de 
Biología Animal, Municipal de Higiene y de Farmacobiología y Museo de 
Ciencias Naturales, que visitaron los alumnos, y, en fin, al dignísimo Alcalde de 
Madrid, que dio en su honor un vino español y dispuso unas admirables 
maniobras del Cuerpo de Bomberos, cuyo director, el arquitecto Sr. Soler, merece 
también nuestro profundo reconocimiento. 

 
 

CONCURSO DE PREMIOS 
 

Para seguir la costumbre de antiguo establecida en esta Corporación, 
anunciamos un Concurso de Premios, que tuvo la más lisonjera colaboración por 
parte de entidades farmacéuticas deseosas de favorecer la investigación y alentar 
al farmacéutico por caminos científicos. Y así, el Laboratorio del Dr. Graiño 
fundó un Premio de 1.000 pesetas para un tema de industrias derivadas del suero 
lácteo. El de Fernández y Canivell, de Málaga, otro de 2.500 pesetas, para e1 tema 
“Alimentación en enfermos con fiebre”. La casa alemana Heyden, 2.000 ptas. 
para investigaciones sobre cloraminas. La Fábrica Abelló, 1.000 ptas. para un 
estudio de los alcaloides del opio. D. Esteban Pérez Byran, de Málaga, 500 ptas. 
para premiar la labor profesional de un farmacéutico en medio adverso. D. 
Manuel Jiménez Salinas, 500 ptas. para un tema de legislación de estupefacientes. 
La Fábrica Llofar, 2.000 ptas. para un estudio de obtención de alcaloides de 
plantas nacionales, y la viuda del Dr. Blas y Manada, 500 ptas. para un premio 
que funda a la memoria de su difunto marido, destinado al mejor trabajo que se 
publique en una revista farmacéutica. 

A esta honrosísima lista se sumó la Academia con dos premios, uno sobre 
quimioterapia de infecciones bacterianas y otro para una biografía del excelso 
botánico D. Carlos Pau. 

La clase farmacéutica ha respondido al llamamiento a pesar de los 
obstáculos que la situación actual opone en todos los órdenes de la vida para un 
trabajo reposado y fecundo. A los diez premios, con 12.000 pesetas de 
recompensa, han concurrido buen número de Memorias, de las que se han 
premiado las que al final de la sesión oiréis, para llamar a sus autores a recibir el 
galardón. Sea este momento el más adecuado para tributar a los señores donantes 
de los Premios el homenaje de la gratitud de la Academia. Terminado este 
Certamen abrimos otro, que se anunciará como último número del orden del día 
de este acto. 

Y con esto queda fielmente reseñada la actividad científica de nuestra 
Academia en los diez meses pasados. Veamos ahora otra clase de actividades no 
menos interesantes. 
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HISPANOAMERICANISMO 
 

La primera que merece nuestra atención es la que se dirige a estrechar los 
lazos que felizmente nos unen con nuestros colegas de los países de América. Esta 
política es ya antigua; pero ahora, respondiendo a las directrices que marca 
nuestro glorioso Caudillo a la nueva España, la hemos intensificado y a su sombra 
hemos lanzado al estudio de las Corporaciones farmacéuticas de España, Portugal 
y América un proyecto de constitución de una Sociedad que nos reúna a todos con 
el nombre de Federación Hispano-Luso-Americana de Farmacia, destinad a 
servir de nexo entre las clases farmacéuticas de todos los países, representadas en 
sus Corporaciones docentes, científicas, profesionales, industriales y Prensa. 

El Proyecto fue remitido al Ministerio de Educación Nacional, y ha sido 
luminosamente informado por el Consejo de la Hispanidad y la Sección de 
Relaciones Culturales del Ministerio de Asuntos Exteriores; acaba de ser 
publicado en el último número salido de nuestros Anales, y ya está camino de 
Portugal y América, en busca de adhesiones, que no dudamos vendrán copiosas, 
pues la idea ha tomado ya carta de naturaleza y es esperada desde hace mucho con 
verdadero afecto. 

 
 

SEMANA FARMACÉUTICA NACIONAL 
 

Proyecto de tal envergadura esperamos que pueda cristalizar en uno de los 
actos más grandiosos y trascendentales que se preparan para la Primera Semana 
Farmacéutica Nacional, que, por dichosa iniciativa del Consejo General de 
Colegios, vamos (Dios mediante) a celebrar en Sevilla en el mes de abril de 1942; 
magna concentración de la Farmacia Española para medir sus adelantos 
científicos bajo el alto patronato del Jefe del Estado, concedido hace pocos días, y 
la Presidencia de honor de los Ministros de Educación Nacional y Gobernación, a 
quienes acompaña un brillante número de autoridades y jerarquías en la Comisión 
de Honor. 

Pues uno de los días de esta Semana iremos a Huelva y celebraremos un 
acto en La Rábida, en homenaje a los farmacéuticos hispanoamericanos, y allí 
mismo, a la sombra de aquellos sagrados muros donde España parió veinte 
naciones que son orgullo de nuestra raza, proyectamos firmar la fundación de 
aquella Sociedad, nosotros y los hermanos nuestros de allende el Océano que 
pudieran venir, si nuestras, esperanzas no resultan fallidas y las gestiones que la 
Comisión ejecutiva está tramitando llegan a un feliz resultado. 

Sería inolvidable el acontecimiento. En medio de un Congreso 
exclusivamente científico, en el que colaborarán todos los sectores de la clase: las 
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Facultades, la Academia, los Colegios, los Laboratorios y las Revistas, por la 
parte civil, y los tres cuerpos de Farmacia Militar de Tierra, Mar y Aire, bajo el 
cielo sevillano, iremos en patriótica peregrinación al sitio de donde salió Colón el 
2 de agosto, para dar un magnífico testimonio de cómo la Farmacia española sabe 
engrandecerse, no sólo cultivando la Ciencia, sino también siendo la primera 
profesión que abre el camino, que el Caudillo nos señala, por el cauce del Consejo 
de la Hispanidad, para llegar a los pueblos de nuestra misma sangre y exaltar 
juntos los nombres de España y de la Farmacia. 

Esta será la empresa a la que la Real Academia de Farmacia dedique todas 
sus energías, como en otro tiempo comprometió toda su vida en la creación de las 
Enseñanzas farmacéuticas. Y si entonces, tras ochenta años de sacrificios y de 
abnegaciones, consiguió ver incorporada al Estado su Facultad de Farmacia, 
ahora, tal vez en menos tiempo, verá hecha realidad esta aspiración, que es el 
mejor obsequio que puede hacer a la España de Franco, en la que están 
reverdeciendo sus gloriosos e inmarcesibes laureles, todas sus tradiciones, toda su 
Historia, cargada de siglos de grandeza y de luz. 

¡A Sevilla, amigos y colegas, a disputarse en buena lid los premios que se 
ofrecen! Y así como dice un refrán qua “en Sevilla está el amor”, yo os digo que 
“en Sevilla está el honor”, el honor de la Clase, que hay que dejar muy alto; que el 
pabellón de la Farmacia quede a una altura que deje recuerdo la Semana 
Farmacéutica que vamos a celebrar. 

Como prueba del espíritu con que seremos correspondidos en las naciones 
de nuestra sangre, está la grata y honrosa noticia de que la Asociación 
Farmacéutica y Bioquímica Argentina ha nombrado socios de honor y 
correspondientes a varios eminentes farmacéuticos españoles, en los términos más 
entrañables que pueden expresarse sentimientos colectivos de amistad y 
compañerismo. Y de cuantos países vamos extendiendo la red de nuestras 
relaciones, recibimos igualmente inequívocas muestras de alto aprecio. Son 
aquéllos, D. Joaquín Mas-Guindal, y D. Obdulio Fernández, en la clase de honor, 
y D. Ricardo Montequi, D. Rafael Roldán, D. Luis Pérez de Albéniz, en la de 
correspondientes, a quienes expresamos nuestra cordial felicitación. 

 
 

BIBLIOTECA 
 

Sigamos. Nuestra Biblioteca sufre las consecuencias de la penuria de 
libros y de la estrechez económica. Por este motivo y por las difíciles 
comunicaciones postales han ingresado menos obras que las deseadas. Recibimos 
42 revistas, de las que son 14 americanas, 6 españolas, y las restantes de Portugal, 
Francia, Alemania, Croacia, Hungría, Suiza, Hungría, Holanda e Italia. No ha sido 
posible completar la lista anterior a la guerra. Un importante lote del Servicio de 
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Recuperación bibliográfica nos ha traído más de mil volúmenes, y así seguiremos 
hasta que podamos disponer de espacio suficiente para dar el desarrollo que 
necesitamos a esta dependencia, que será cuando poseamos casa propia, como nos 
lo ha prometido el Ministro, y el Ministro no acostumbra a recoger su palabra. 
Entonces disfrutaremos de un magnífico Herbario y de un Laboratorio, que tanta 
falta nos están haciendo. 

 
 

VARIOS 
 

Entre los acuerdos más importantes tomados en este tiempo podemos citar 
la constitución de una Comisión que estudie la redacción de un Formulario, y la 
publicación de un Diccionario terminológico hispano-alemán de más de ocho mil 
palabras, obra de nuestro amigo el Académico don Eduardo Tirado; la formación 
de un Herbario de plantas medicinales españolas y celebrar dos sesiones de 
homenaje: una al gran botánico D. Carlos Pau, fallecido durante la guerra, y otra a 
la Farmacia argentina, para entregar a su embajador los diplomas de académicos 
de los seis eminentes colegas que nombramos el año pasado. 

Sostenemos relaciones muy afectuosas con representantes diplomáticos de 
diversos países para entablarlas con los Farmacéuticos de las respectivas naciones, 
y con casi todas las Corporaciones científicas de Madrid. 

La fiesta de nuestro Patrono, San Lucas Evangelista, fue este año 
celebrada con igual solemnidad, consolidándose así una tradición piadosa que 
desde el siglo XVI venía practicándose, con excepción de los ciento cinco años de 
liberalismo, que tantos y tan elevados. valores morales quebró en nuestra Patria. 

Finalmente, por el Ministerio de Educación Nacional se nos ha Concedido 
el uso de carnet oficial para los Académicos de número, que está 
confeccionándose y nos permitirá disfrutar de las ventajas inherentes a esta clase 
de documentos. 

 
 

PERSONAL 
 

Es el último capítulo que me resta por tratar. 
Desde primero de año hemos acusado una baja voluntaria y seis pases a 

supernumerarios en los Académicos de número, que han provocado ocho 
vacantes: cuatro han sido amortizadas, y de las que corresponde cubrir, se han 
elegido para ellas a D. Florencio Bustinza Lachiondo, Catedrático y Doctor en 
Ciencias, además, y a D. Leonardo Gutiérrez Calomer, presidente del Consejo 
General de Colegios Farmacéuticos, quedando dos sin cubrir, hasta que el e1 
Ministerio de Educación Nacional dicte disposiciones que regulen el ingreso. 
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En la clase de Académicos correspondientes españoles han ingresado: D. 
Ángel Santurtún Ortiz, de Baracaldo; D. Guillermo de Benavent y Camps, de 
Barcelona, y D. Ramón San Martín Casamada de Madrid, quedando por 
posesionarse D. Salvador Clariana Navarro, de Valencia; D. José Agero Teixidor, 
de Béjar, y D. Ramón Labiaga Rodrigo, de Madrid. 

En esta clase ha ocurrido la defunción de D. Emilio Navarro, al que 
dedicamos un piadoso recuerdo. 

En los Académicos extranjeros se acusan dos altas, previa autorización del 
Ministerio de Asuntos Exteriores: los eminentes Profesores Oswaldo Almeida da 
Costa, ilustre Catedrático de Farmacognosia, de Río de Janeiro, y Ludwig Kofler, 
director del Instituto de Farmacognosia de Insbruck, y una baja, la del insigne 
farmacéutico italiano Dr. Bernardo Oddo, que tras una dolorosa enfermedad 
rindió, su tributo a la muerte en el mes de mayo último. El Prof. Oddo era un 
entusiasta amante de nuestra patria. Suya fue la primera felicitación que recibimos 
después de la liberación de Madrid, y contribuyó a crear en gran escala lazos de 
amistad y relaciones entre la Farmacia de ambos países. La Academia se inclina 
profundamente ante su prestigioso nombre y le dedica en el próximo número de 
sus Anales el homenaje que merece. Descanse en paz. 

Por tanto, la Academia consta hoy de los siguientes miembros: 
 
  14 Académicos de honor. 
  48           “         de número. 
  10           “         supernumerarios. 
  79           “         correspondientes españoles. 
  32           “         correspondientes extranjeros. 
    3           “         electos de número. 
    5           “         electos correspondientes españoles. 
    8           “         electos correspondientes extranjeros. 
 
199 en Total 
 
Para dar idea del movimiento de Secretaría y del número de asuntos 

despachados consignaré las cifras de los libros de registro. 
Documentos ingresados desde 1º de enero, 382. 
Documentos salidos en igual fecha, hasta hoy, 615. El mes de octubre 

pasado acusó una salida de 92 cartas y oficios. 
 
 
 
 
 



EXCMO. SR. D. TORIBIO ZÚÑIGA SÁNCHEZ CERRUDO 
 

 
74 

FINAL 
 

Y nada más, señores Académicos. Esta. es el acta general de diez meses 
que se somete a vuestro juicio, precisamente el mismo día en que se cumplen 352 
años de la fundación de la primitiva Congregación de San Lucas de los Boticarios 
de Madrid, fecha señalada en nuestro Estatuto para empezar las tareas 
académicas. 

Ha sonado la hora de comenzar el trabajo público. La Academia abre sus 
puertas, da el toque de llamada y espera, con su elegante tribuna, su selecto 
auditorio y sus Anales, para honrar al que nos honre. 

Vosotros, los que trabajáis en Laboratorios, los que investigáis secretos de 
la Ciencia, los que frecuentáis Archivos y Bibliotecas, los que dirigís vuestra 
atención a las Ciencias Naturales, y vais por la calle con un escrito bajo el brazo, 
no paséis de largo ante la puerta abierta de esta casa; no paséis de largo como el 
transeúnte sin hogar que busca lo que sólo aquí encontrará, y allí donde va tiene 
que conformarse con lo que le den. También nosotros tenemos nuestra doctrina de 
Monroe: “La Farmacia, para los farmacéutico”. Es el “leit-motiv” de nuestras 
relaciones con el Poder público desde hace un siglo. Pero también tenemos otro 
apotegma, que si lo practicásemos haría inútil el anterior, y es éste: “Los 
Farmacéuticos, para la Farmacia”. 

La fuerza centrífuga que la decadencia del siglo XIX empobreció nuestra 
Clase, hizo que muchos de los nuestros encendieran sus luces en otros confines, 
dejando obscuros nuestros horizontes; son los que define con su habitual gracejo 
la frase andaluza “candilicos de puerta ajena”. 

No es a vosotros, señores Académicos, a quienes va dirigido este 
llamamiento; es al farmacéutico desconocido que al pasar entre Scila y Caribdis 
no se ata al palo mayor de la nave y sucumbe a los mentidos encantos de las 
sirenas. Es a ese que esperamos siempre, al que dedico estas palabras del dulce 
vate de lejanas tierras: 

“Amigo: Sé indulgente conmigo un momento; déjame sentarme a tu lado, 
que luego terminaré lo que estoy haciendo. Escucha: mi corazón, si no, te ve entre 
nosotros, no tiene sosiego, y mi trabajo, sin tu colaboración, es como un afán 
infinito en un fatigoso mar sin playas.” 

No seas como el doncel que adquirió fama y se avergonzó de la madre que 
le dio el ser. 

Ven a esta Casa, donde serás hijo y no bastardo, hermano y no siervo, alfa 
y no omega, a regar tu propio huerto, a acrecentar tu propia herencia, a abrillantar 
tus propios blasones. 

Es el tiempo de sentarnos, quietos, frente a la Madre común, con las 
manos llenas de nuestros frutos; es el tiempo de cantarla en un ocio, mudo y 
rebosante, la ofrenda de nuestras energías y nuestra vida. 
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Cuando tanto se ha dicho engañosamente de nosotros, bueno es que 
purifiquemos nuestra Ciencia de toda escoria y de toda acerbidad insana. También 
Petrarca, al sentirse herido por los ojos de Laura aquella mañana de Viernes 
Santo, en la gradería de la iglesia de Santa Clara, de Avignon, purificó su 
repentino y eterno amor de toda levadura carnal y pudo hacer brotar de él el 
limpísimo caudal de su inspiración, en cuyo espejo se han mirado las almas 
delicadas de todas las tierras y todos los siglos. 

Trabajemos por la Ciencia y para la Ciencia; acojámonos al calor de este 
viejo solar de nuestros abuelos, y llamemos a todos los que son farmacéuticos, 
aunque no sean Académicos, a que vengan a disfrutar de estos días de sol. Y con 
perseverancia sepamos esperar. “Los débiles son los impacientes”, como dijo 
Benavente. Sepamos esperar los éxitos más firmes, y la victoria más completa 
será nuestra mejor recompensa. 

 
He dicho. 
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Memoria de Secretaría del año 1942, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 5-6 de los Anales de la Real Academia de 
Farmacia del año 1942 

 
 
 
Excelentísimo señor. 
Señores Académicos. 
 
Los que por el cargo que ocupamos tenemos el deber de repetir todos los 

años la intervención en este acto inaugural de nuestro curso académico, podemos 
caer, sin darnos cuenta, en fatigosas repeticiones que predisponen en contra 
nuestra. Me hago cargo de que no es de lo más agradable venir a este banquete 
espiritual y soportar por pura cortesía un primer plato, mal aderezado, teniendo en 
perspectiva el delicioso manjar que el doctor Busto os va a ofrecer, y para postre, 
el brillante desfile de los autores de trabajos premiados del concurso. Pero si es 
ineludible el que me soportéis, podrá vuestra benevolencia aliviar el sacrificio de 
oírme concentrando la atención en el fondo del discurso y despreciando la forma y 
la persona que habla. Ya tendréis después cumplida recompensa con la galanura 
de estilo y la amenidad que el ilustre académico que tiene el número 2 de 
antigüedad en nuestra lista, nos va a ofrecer con la delicadeza literaria de su 
espíritu selecto. El doctor Busto nos manda hacer un breve paréntesis; antes de 
dar comienzo a la labor científica anual, que tan copioso fruto promete, nos lleva 
a otros horizontes. Hemos entrado en la casa de la Ciencia y estamos en el 
vestíbulo: unos piden las blusas de laboratorio; otros, el fichero de la biblioteca; 
éstos, pluma y papel para ordenar datos e ideas; aquéllos consultan con sus 
colegas particularidades de sus estudios; es el momento de los saludos amistosos 
al reanudar la labor, del cambio de impresiones y de recibir del presidente la 
orden de empezar. 

Entonces nuestro amigo hace corro y en amena charla nos deleita con el 
fruto de su erudición: que también las Corporaciones científicas, como los 
hombres de ciencia necesitan del descanso en otro ambiente del en que 
habitualmente viven, y en todos se encuentra alguna provechosa enseñanza. 
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Dejamos hablar a Busto, y en lo mejor de su discurso, en la puerta del salón, se 
perfila la figura austera, envejecida por sufrimientos, renqueante por las llagas, 
aun abiertas, de su prisión, del más grande de los ingenios del Siglo de Oro, sobre 
cuya aguileña nariz cabalga un artefacto que recibió nombre del insigne miope 
que le lleva, y al volver la vista hacia el visitante calla el que habla y todos 
quedamos suspensos. “Ya conocéis estos silencios que se producen cuando se 
acerca a un grupo un hombre de quien a la sazón se ocupan todas las lenguas; 
estos silencios, o son un homenaje involuntario o una reprobación discreta”, según 
frase de Azorín2. Don Francisco de Quevedo y Villegas, cuya pluma ha manejado 
más como espada que como incensario, va a recibir el homenaje o la reprobación 
de este senado. Se sienta entre nosotros y apoya su frente en la mano. Ni se 
inquieta ni se inmuta. La Rochefoucald define al hombre verdaderamente grande 
como aquel que no se pica por nada. El virulento debelador de las profesiones y 
los profesionales, con sonrisa socarrona que dibuja difícilmente el rictus de 
amargura de su noble rostro, se hunde en el escaño, dispuesto a escuchar. Y 
nosotros reanudamos el hilo de esta sesión porque el tiempo es oro. 

 
 

PERSONAL 
 

Constituyen 1a Academia en el día de hoy 200 académicos, clasificados en 
estos grupos: 

 
45 académicos de número. 
  6        “            “       “       electos. 
11        “            supernumerarios. 
80        “            correspondientes nacionales. 
  4        “                          “                       “       electos. 
50        “            extranjeros. 
14         “           de honor. 
 
Han ingresado en el curso pasado pasado tres académicos 

correspondientes: D. Salvador Clariana Navarro, de Carlet; D. José Agero 
Teixidor, de Béjar, y D. Ángel Portela Pardo, de Lugo. 

La sesión en que tomó posesión el primero revistió singular importancia, 
porque asistió a la misma una numerosa representación de1 Colegio de 
Farmacéuticos de Valencia, con su ilustre presidente, don Bernardo Vila 
Ochando, al frente de la Comisión que quiso acompañar al director del laboratorio 
del Colegio levantino a su ingreso en la Academia. 
                                                 
2 Azorín: Los pueblos: “El buen juez”. 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En la clase de numerarios se han cubierto tres vacantes, producidas en el 
tiempo que estuvo suspendido el ingreso, en las personas de otros tantos 
eminentes farmacéuticos, representativos de sendos sectores de la Farmacia, que 
al congregar y coordinar su trabajo en esta Academia completarán con provecho 
la labor que en beneficio de la profesión se desarrolla en ella. Son aquéllos el 
general Helguera, inspector de Farmacia Militar, que pasa de la clase de 
correspondiente; D. Ricardo Montequi, catedrático de la Facultad de Farmacia, y 
D. Víctor Villanueva, jefe de la Sección de Farmacia en el Sindicato Nacional de 
Industrias Químicas. 

En la clase de correspondientes se ha admitido a don Evelio Carabot de 
Porras, secretario del Colegio de Farmacéuticos de Asturias; y en la de 
extranjeros, a once insignes profesores italianos y uno alemán, previa autorización 
del Gobierno, de los que me ocuparé más adelante. Todos estos académicos 
electos tomarán posesión, Dios mediante, en este curso. 

Contra esta corriente de agua que entra, como decía un antiguo presidente 
de esta Corporación, don Eduardo Chao, al tomar posesión del cargo en 1877, se 
acusa la corriente de agua, que, inexorable, sale, privándonos de queridos colegas 
que estimábamos mucho y lloramos sinceramente su óbito. Son éstos nuestro 
decano, don Julián Delgado Llorente, y don Manuel López Vélez, en los 
numerarios, y don José Méndez, de Zamora, en los correspondientes. 

Todos recordamos la asiduidad del primero a nuestros actos, la constancia 
de su amor a la Academia y la competencia con que desempeñaba comisiones de 
carácter económico que por su especialidad se le confiaban. Don Julián Delgado 
ingresó en 1889 y ocupó varios cargos, entre ellos el de secretario los años 1891 a 
1894, bajo la presidencia de don Juan Ruiz del Cerro y don Juan Ramón Gómez 
Pamo. Era un bondadosísimo compañero, que no tuvo enemigos y ha dejado una 
memoria venerada por todos. Su defunción ha hecho, por corrida de escala, 
ascender al núm. l de los académicos, y, por tanto, al decanato, a nuestro 
venerable amigo D. Emilio Alcobilla Aguado, que gracias a Dios, está en plena 
juventud de sus setenta y siete años. 

Don Manuel López Vélez, muerto hace dos meses, fue farmacéutico de la 
Real Casa y era autor de un gigantesco proyecto de aprovechamiento de la fuerza 
del mar, para lo que había inventado un ingenioso aparato. 

Don José Méndez era director del Laboratorio Municipal de Zamora y uno 
de los primeros analistas de la región en la que siempre vivió. Ingresó en la 
Academia por un premio que ganó en el Concurso de 1930 del centenario de la 
Facultad de Farmacia. 

Dediquémosles un sentido recuerdo en este acto y el deseo de que gocen 
de la eterna bienaventuranza. 
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LABOR CIENTÍFICA 
 

Sesiones 
Once sesiones científicas ha celebrado la Academia en el curso pasado. En 

ellas se han presentado los siguientes trabajos: 
Don Ángel Santos Ruiz inició su tareas académicas con una Memoria 

titulada Metódica para la determinación de glutationemia, y otra, Características 
de insaponificables de algunos lípidos de origen vegetal y animal. 

El doctor Joseph Anton Häfliger, académico delegado en Suiza, envió una 
interesantísima comunicación, que fue traducida en elegante estilo por don 
Eduardo Tirado, mediante la que propone la fundación de un Museo español de 
Historia de la Farmacia, documento de gran valor, que demostró no sólo el interés 
que ha dicho profesor suizo le inspira nuestra riqueza artística, sino también el 
conocimiento que tiene de los tesoros de arte que la Farmacia española posee. A 
la sesión en que se dio lectura a este trabajo asistió el Excmo. Sr. D. Eugenio 
Broye, ministro de Suiza en España. 

D. César González y D. Ramón San Martín Casamada, continuando el 
estudio que presentaron anteriormente sobre la reacción de Hoepfener para el 
ácido clorogénico, han encontrado algunas particularidades que amplían criterios 
anteriores y que concretaron en una nota que titularon Contribución al 
esclarecimiento de la reacción de W. Hoepfener para el ácido clorogénico. 

D. Rafael Roldán, con el fin de estimular la labor inquisitiva de los 
farmacéuticos que en distintas regiones y localidades tiene movilizados para 
reunir datos de la vida y las obras de colegas escritores, trajo unas fichas de su 
copioso archivo referentes a las provincias de Albacete, Castellón, Navarra y 
Orense. En esta ingrata y penosa tarea le han seguido D. Ángel Portela Pardo, con 
datos biobibliográficos de la provincia de Pontevedra; D. Pascual Domingo 
Jimeno y Jimeno, con otros abundantes de la de Burgos, que ha sido premiado en 
el Concurso de este año, y D. Evelio Carabot de Porras, sobre los de Asturias, que 
le servirá para ingresar en esta Corporación. 

D. Francisco J. Blanco Juste estudió y comentó la obra de Fray Estaban de 
Villa Ramillete de plantas, que le sirvió para hacer un recorrido por la Farmacia 
del siglo XVII, con sus preparados, la mayoría base de la moderna Farmacología. 

D. José Espinosa Rodríguez, académico correspondiente y cronista oficial 
de Vigo, a quien debe la biblioteca valiosos obsequios de obras antiguas, envió un 
trabajo sobre Visitas de boticas en el siglo XVII, fruto de su labor en los archivos 
vigueses. 

Temas de industria nos trajeron D. José Agero Teixidor, con el 
importantísimo de la fabricación en España de la lanolina, que él tiene montada en 
gran escala; y D. Salvador Clariana, con una muestra de lo que puede y debe ser 
la participación técnica del farmacéutico en industrias de carácter dietético, 
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desarrollando un magnífico estudio de Mazapanes y turrones, con datos 
analíticos, de los que obtuvo resultados notables, y otros estadísticos y de 
producción relacionados con las materias primas, que convencieron de la 
necesidad de que esta clase de industrias esté dirigida técnicamente por un 
farmacéutico. 

Especial atención dedica la Academia a la Botánica. Cuenta con un grupo 
muy distinguido de académicos que cultivan esta ciencia y que en el curso pasado 
hicieron honroso alarde de su competencia. Se iniciaron los trabajos con una 
sesión en homenaje al eminente botánico D. Carlos Pau, fallecido durante la 
guerra; en ella se leyeron las dos biografías de éste premiadas en el Concurso del 
año 1941, originales de los señores Bellot y Casadevante, y preciosos discursos de 
los señores Laza Palacios sobre “Pau y la flora malagueña”; Rivas Goday, “Las 
orquídeas de Pau”, y Más Guindal, “Recuerdos de la vida de Pau como 
botánico”. 

Hora era ya de que se rindiera un tributo de admiración al gran botánico 
español que desde un pueblo de Levante estaba en relación con los primeros 
botánicos de todos los países y era considerado como uno de ellos sin que España 
se diera cuenta. 

D. Joaquín Más Guindal, además de este trabajo dedicado a Pau, tuvo el 
discurso inaugural del curso anterior, cuyo tema fue Fitoterapia, vulgar hispana, 
y presentó a las sesiones un catálogo de las plantas medicinales españolas, que 
comprende 755 especies, labor que estaba por hacer, y otro trabajo titulado 
Aportación de los farmacéuticos españoles a la formación de una flora medicinal, 
tomándolo de los documentos que existen en el archivo de esta Academia. 

Es tanto más de admirar esta labor perseverante de nuestro querido 
vicepresidente, cuanto que alterna estos trabajos con la redacción de obras y 
colaboración en revistas, en exuberante floración de su fecundo ingenio. 

D. Salvador Rivas Goday es el autor de una nota sobre la Asociación de 
los pinos negral y albar en la Provincia de Madrid, escrita con la altura a que nos 
tiene acostumbrados este joven catedrático. 

Y, por fin, otro botánico, D. Francisco Bellot Rodríguez, denunció la 
existencia en esta provincia de Dos basidiomicetos interesantes, acusados 
anteriormente tan sólo en Cataluña uno y en Jaén otro. 

 
Concurso de premios 

Complemento de esta labor es la convocatoria anual de premios, con la 
colaboración de académicos y fábricas y laboratorios que aportan su entusiasmo 
por el progreso de la ciencia farmacéutica, creando y sosteniendo año tras año 
premios para los estudiosos. Los galardonados en el Concurso de este año después 
los conoceréis al llamarlos a recibir las recompensas otorgadas. El programa que 
presenta la Junta para 1943 supera al anterior en calidad y cantidad. Ofrecemos 16 
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premios, con la particularidad de que en ellos hay tres becas para trabajos de 
investigación en laboratorios: una de la Academia, otra de los laboratorios de 
Fernández y Canivell, de Málaga, y otra de los Laboratorios Ulzurrun, S. A. 

Merece también destacarse la iniciativa del Colegio de Farmacéuticos de 
Jaén, creando dos premios, uno para Herbarios y otro para Farmacognosia, con el 
fin de estudiar y catalogar la flora medicinal de dicha provincia, ejemplo digno de 
ser imitado, como seguramente lo será por otras Corporaciones, que uniéndose a 
la Real Academia de Farmacia fomenten el cultivo de la ciencia a la vez que 
gobiernan la profesión. Otro Colegio ha acudido a este terreno con igual 
espontaneidad que el de Jaén. Don Rodrigo Nebreda, presidente del de Palencia, 
obtuvo un premio en un certamen literario celebrado en esta ciudad, y 
renunciando, generoso el premio en su Colegio, éste ha distribuido su importe 
entre el Colegio de Huérfanos, conferencias científicas y la Academia. 

Esta es la verdadera solidaridad, la unión de todos los organismos 
farmacéuticos, para apoyar a cada uno en su esfera, respetando jurisdicciones y 
manteniendo una armonía y un fin único, del que no pueden salir más que 
beneficios para la Farmacia. En cambio de ello, la Academia ofrece uno de los 
dos premios de Don Esteban Pérez Bryan para un farmacéutico rural que más 
dificultades haya tenido que vencer y más se haya destacado por su labor 
científica en medio adverso. La Academia espera que los farmacéuticos españoles 
sepan responder a este esfuerzo. 

 
SEMINARIO DE INVESTIGACIONES BIBLIOGRÁFICAS 

 
Por iniciativa del vicepresidente segundo, doctor Roldán, presidente de la 

Sección de Historia y Bibliografía, se aprobó en Junta la Creación de un 
Seminario de Investigaciones Bibliográficas, que tendrá por finalidad la 
formación de un índice general de toda la producción bibliográfica (obras 
impresas, manuscritos, folletos, artículos que tengan relación con la Farmacia o 
sean de interés para los farmacéuticos, de autores nacionales o extranjeros); otro 
índice de obras de Ciencia farmacéutica existentes en otras bibliotecas, y otro de 
autores farmacéuticos españoles. 

El desarrollo de tan gran proyecto se hará con becarios el día en que la 
Academia cuente con medios económicos para costearle, y en él tomará parte toda 
la clase. 

 
 

CURSO DE QUÍMICA DE GUERRA 
 
Hace unos días terminó el tercer curso de gases tóxicos convocado por 

disposición oficial por esta Academia, que ha tenido una resonancia y un éxito 
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superior a los dos primeros. Se ha hecho dentro de la organización de la Defensa 
Pasiva Nacional, en la que han sido incluidos por orden del Ministerio del 
Ejército, fecha 3 de agosto pasado. Han concurrido veinte farmacéuticos de 
distintos puntos de España; las enseñanzas y prácticas se han dado en el 
Laboratorio de Farmacia Militar por el comandante Sánchez Capuchino, profesor 
de Guerra Química de la Academia de Farmacia Militar, y en el local de esta 
Academia las lecciones de carácter biológico, a cargo del doctor Blas Álvarez, y 
las de organización y defensa por los jefes de Servicios de la Defensa Pasiva, 
señores Onrubia, Bellot, Ríos y Pérez Ortega, designados por el jefe nacional, 
general García de Pruneda, quien ha demostrado una simpatía por los 
farmacéuticos y un interés por el curso tan excepcionales, que a él se debe 
principalmente el éxito alcanzado. La Junta de gobierno me encarga que haga 
especial mención de esta amistosa conducta y que públicamente renueve al 
general D. Salvador García de Pruneda el testimonio de nuestra gratitud, que ya 
particularmente se le ha expresado. La Cruz Roja Española colaboró también en el 
curso, organizando unas maniobras de defensa y auxilio a la población que 
resultaron un magnífico alarde de la perfecta organización de sus servicios, bajo la 
dirección del inspector general médico de la Institución, doctor Nogueras, y del de 
Ambulancias, señor Caminero. El primero dio, además, una lección a los 
cursillistas, y el secretario, doctor Valero, de la Asamblea Suprema, pronunció en 
la sesión de clausura unas palabras, sellando con ellas los lazos y las relaciones 
que con este motivo se han establecido con la Cruz Roja. 

El Ayuntamiento de Madrid, como el año anterior, ofreció unos ejercicios 
del Cuerpo de Bomberos, con material modernísimo, y una recepción en la 
primera Casa Consistorial a los cursillistas, profesores y académicos, que resultó 
brillantísima. 

El Cuerpo de Artillería, con sus Secciones de Defensa Química, y La 
Marañosa, nos ha honrado con su colaboración, realizando unas prácticas de 
desimpregnación de terrenos gaseados en la Ciudad Jardín, y abriendo los 
laboratorios de la fábrica de La Marañosa para enseñarnos e instruirnos en 
ensayos de aparatos defensivos, y unas demostraciones al aire libre de humos, 
bombas, etc. Es de justiciar mencionar la exquisita cortesía del personal que a las 
órdenes del coronel Camilleri nos recibieron y nos acompañaron y obsequiaron 
con amable solicitud. Sea para él y para el coronel Zabaleta, jefe del regimiento de 
Guerra Química, el reconocimiento de la Academia. 

La Dirección general de Bellas Artes y la vicesecretaría de Educación 
Popular obsequiaron al curso con sendas representaciones en los teatros María 
Guerrero y Español, respectivamente, y, por fin, el Laboratorio de Farmacia 
Militar organizó el último día en que se dieron en él lecciones prácticas un acto en 
extremo simpático, de descubrimiento de un retrato del coronel farmacéutico D. 
Eusebio Pelegrí y Camps, y su colocación en el Museo de Farmacia que dicho 
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centro posee. Es improcedente entre hermanos darnos las gracias, pero no le es 
dejar en esta Memoria constancia de la unión, cada día más estrechas, de las dos 
ramas de nuestra profesión. 

Los nuevos diplomados serán nombrados vocales de las Juntas 
provinciales y locales de Defensa Pasiva por la Jefatura de la misma, y con ellos 
son ya sesenta y seis los farmacéuticos que poseen la capacitación oficial para 
servir a la Patria en esta misión, preparados por la Real Academia de Farmacia. 

 
 

RELACIONES INTERNACIONALES 
 
Aumenta el radio de nuestra expansión por el mundo. Cada año podemos 

acusar mayor intensidad de nuestras relaciones con organismos farmacéuticos. 
Suecia.- Con esta nación (siempre que hablamos solamente de países nos 

referimos a la Farmacia del mismo) establecimos el año 1934 el contacto, con 
motivo de recibir un magnífico retrato de Scheele, descubierto recientemente y 
editado por la Apoteker Societetem de Stockholm, y confirmado este año con el 
cambio de revistas de dicha Sociedad y de la Academia de Ciencias, cuyos 
boletines recibimos puntualmente. 

Alemania.- Para corresponder a las atenciones que tuvo a nuestro 
pensionado con el Premio Merck 1936, D. Ramón San Martín Casamada, el 
director del Instituto Farmacológico de Insbruck, Dr. Ludwig Köfler, fue 
nombrado académico correspondiente. Hemos logrado reanudar el cambio con 
algunas revistas y esperamos poder vencer las dificultades que se presentan para 
completar la lista de las que recibíamos antes de la guerra. 

Los Laboratorios Ulzurrun nos ofrecieron costear cinco becas para 
alumnos de Farmacia que terminasen la carrera en el curso pasado, con destino a 
un laboratorio de Alemania. 

Abierto concurso de méritos, fueron concedidas las pensiones a los señores 
D. Daniel Zarza Vázquez, D. Guillermo Folch Jou y D. Benito Regueiro, del 
período del doctorado, y señoritas Emma Campos y María Adán, de la 
licenciatura. El Ministerio de Educación Nacional concedió a dichos señores el 
carácter de becarios oficiales, y sólo esperan se resuelvan las formalidades que 
requiere la entrada en Alemania para salir a comenzar sus estudios. 

Argentina.- La Asociación Farmacéutica y Bioquímica Argentina nos ha 
enviado su adhesión al proyecto de Federación Hispanolusoamericana de 
Farmacia, que hasta que se restablezca la paz en el mundo no podrá tener 
efectividad. Para considerar posesionados a los seis eminentes farmacéuticos 
nombrados académicos en el curso anterior celebramos una sesión, en la que, 
después de unas palabras del secretario de la Corporación haciendo la 
presentación de los nuevos académicos y una cuenta historia de las relaciones 
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hispanoargentinas y del estado de la Farmacia en los diversos países de América, 
se leyó una carta del profesor Rossi dando las gracias por la designación un 
trabajo del profesor Marenzi, titulado “¿Existe tironina preformada en la 
caseína?”, que es el principio de la colaboración que esperamos restablecer con el 
fin de la guerra. Las revistas de esta nación y de toda América llegan con retraso 
hasta de doce meses y faltan muchas. 

Brasil.- El mismo día y en la misma sesión se dio posesión al nuevo 
académico, profesor Almeida Costa. La correspondencia con este país está casi 
totalmente suspendida. 

Suiza.- Con motivo de los viajes que este verano hicieron a Suiza D. Ángel 
Santos Ruiz, D. César González y D. Eugenio Sellés, se han renovado los lazos de 
amistad y compañerismo que nos unen con los académicos Sres. Karrer, Häfliger 
y Thomann. 

Italia.- Con Italia se han creado relaciones que prácticamente no existían. 
Tenemos cambio con seis revistas y hemos nombrado once académicos, cuyos 
nombres se ha dignado señalar el mismo Gobierno italiano, todos ellos 
catedráticos de Farmacia de distintas Facultades, cuyos nombres son: 

Profesor Gaetano Charrier, de Bolonia, para sustituir al profesor Bernardo 
Oddo, fallecido en mayo de 1941, se nombró académico delegado; académico de 
honor, profesor Adriano Valenti, de Milán, considerado como la primera figura de 
la ciencia farmacéutica de Italia, y académicos correspondientes, a los profesores 
Mario Aiazzi Mancini, de Florencia; Alfredo Chistoni, de Bolonia; Pietro de 
Mattei y Vincenzo Paolini, de Roma; Pietro Mascherpa, de Pavía; Italo Simon y 
Remo de Fazi, de Pisa; Güido Cusmano, de Génova, y Giovanni Malquori, de 
Nápoles. 

De todos hemos recibido la aceptación y las frases más amables y 
entusiastas en honor de España y de la Academia. 

Portugal.- EI viaje que realizó nuestro presidente, D. José Casares, a 
Porto, para asistir al Congreso de las Ciencias, fue pretexto para que recibiese tan 
efusivas pruebas de admiración y afecto, que a su regreso la Academia acordó 
corresponder a esta actitud fraternal de los farmacéuticos portugueses con el 
nombramiento de académicos, cuya autorización oficial está en curso. 

Rumanía.- Del mismo modo, tenemos en trámite otra propuesta para tres 
académicos en Bucarest, presentada por nuestro académico delegado, el profesor 
Deleanu, a cuya amistosa, aunque equivocada iniciativa debe la Academia el que 
a su secretario se le haya honrado con el título de académico de honor de la 
Academia de Ciencias de Rumanía, queriendo con ello dar una prueba de amistad 
a la Farmacia española, elevada intención que atenúa el error de la elección de 
persona, la menos indicada para esta distinción. 
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La Facultad de Farmacia de Bucarest ha remitido para nuestra Biblioteca 
sus publicaciones por conducto de nuestro vicepresidente, doctor Más-Guindal, y 
todo hace esperar que las relaciones con este país se estrechen cada vez más. 

Inglaterra.- Hemos recibido a cambio de los Anales tres revistas, y a pesar 
de las dificultades inherentes a la guerra nos llegan periódicamente el The 
Australasian Journal of Pharmacy, de Sidney, y el Irish Chemist and Druggist, de 
Dublín. 

Francia.- Acaso más difícil que con otros lejanos países es la 
comunicación postal con la vecina nación. 

El cambio con la zona ocupada está suspendido, y aquí guardamos las 
colecciones de nuestros Anales en espera de poder algún día enviárselas. 

Lo único que no nos falta es la tarjeta postal, atenta y cariñosa, que a la 
recepción de cada número nos envía nuestro amigo, tan querido por todos, el 
general Saint-Sernin, académico delegado en Francia, comentando el sumario y 
mandando saludos y abrazos para todos y cada uno de nosotros. 

El embajador en Madrid de este país ha tenido la gentileza de entregar a la 
Academia quince ejemplares de la Farmacopea francesa, traducida al español, 
para ser repartida entre los académicos que no la habían recibido. 

 
 

BIBLIOTECA 
 

Los ingresos más importantes acusados en nuestra Biblioteca son: un lote 
de 91 obras, con 160 volúmenes, donativo de la Junta de Intercambio, y otro de 
130 tesis doctorales, de la Facultad de Farmacia. En revistas hemos llegado a 
recibir 62. 

 
 

VARIOS 
 
La Diputación Provincial ha solicitado un académico para formar parte 

de1 Tribunal de oposiciones a plazas de farmacéutico de la Beneficencia 
provincial, y se ha designado a D. Joaquín Más-Guindal. 

- La representación de la Academia en el Patronato del Colegio de 
Huérfanos de Farmacéuticos la ostenta D. Miguel Comenge. 

- D. Luis Blas Álvarez ha formado parte como representante de la 
Corporación del Jurado para el concurso de máscaras antigás, convocado por la 
Jefatura de la Defensa Pasiva Nacional. 

- Por disposición de la Dirección General de Bellas Artes, asistió una 
comisión a la recepción dada por el Generalísimo, el día 1º de octubre pasado, con 
motivo del aniversario de su exaltación a la jefatura de Estado, y a ruegos de la 
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misma se ha dispuesto el envío de los Anales al Círculo Hispano, de Santiago de 
Chile. 

- La fiesta de San Lucas la hemos conmemorado, como de costumbre, con 
una solemne misa en la iglesia de Santa Bárbara. 

 
 

CORBATA DE LA ORDEN DE ALFONSO X EL SABIO 
 
El año 1940 nos dirigimos al ministro de Educación Nacional 

proponiéndole la creación de la Corbata de la Orden de Alfonso X el Sabio para 
premiar Corporaciones, cuya instancia se publicó en los Anales. Hemos tenido la 
fortuna de que el Sr. Ibáñez Martín ha recogido nuestra iniciativa y la ha llevado a 
Consejo de ministros, que la aprobó, publicándose el correspondiente decreto el 
día 9 de agosto pasado. 

 
 

SEMANA FARMACÉUTICA NACIONAL 
 
Este magno Congreso de la clase farmacéutica, celebrado en Sevilla los 

días 26 de abril a 3 de mayo, tuvo desde el primer momento la adhesión total de la 
Academia, cuyo secretario formó parte, como vocal, de la Comisión ejecutiva; su 
vicepresidente primero, el doctor Más Guindal, fue presidente del Jurado 
calificador de las Memorias presentadas a las sesiones; su presidente, el doctor 
Casares, dio la primera conferencia, por la Facultad, y el académico D. Ángel 
Santos Ruiz, la que se destinó a esta Corporación; el vicepresidente tercero, D. 
César González, otra por el Consejo Superior de Investigaciones Científicas; el 
académico D. Felipe Gracia, otra por la Facultad de Farmacia de Barcelona, y D. 
Rafael Roldán, vicepresidente segundo, por la Farmacia Militar. 

Obtuvieron premios por sus Comunicaciones los académicos Doña 
Ascensión Más-Guindal; D. Salvador Rivas, D. Luis Blas Álvarez, D. Francisco 
Bellot, D. Miguel Comenge, D. Mariano Losa, D. Salvador Clariana, D. Luis 
Pérez de Albéniz, D. Paulino Borrallo, D. Ángel Terrel y el electo D. Leonardo 
Gutiérrez Colomer. 

Asistimos a la Semana la Junta de gobierno íntegramente, y en total, 38 
académicos. 

La importancia que adquirió este Congreso, primero que celebraba la clase 
después de nuestra cruzada, en el que participaron todos sus sectores, lo declara el 
número extraordinario de congresistas, más de mil, el valor de los trabajos 
presentados, la brillantez de las conferencias pronunciadas y el éxito de todos los 
actos. Nuestra Academia recibió inestimables atenciones de las autoridades y 
Corporaciones sevillanas, mereciendo especial mención la Universidad, cuyo 
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ilustre rector colmó pública y privadamente de honores y afecto a nuestro 
presidente, y la Real Sociedad Colombina Onubense, que, presidida por un 
prestigioso compañero, D. Pedro Garrido Perelló, nos distinguió con deferencias 
inolvidables el día en que visitamos La Rábida. 

 
 

LABOR PREPARADA 
 
Aparte de lo imprevisto, tenemos para el curso que hoy empieza abundante 

material: recepción de seis académicos de número electos; una conferencia del Dr. 
Más-Guindal, sobre “Riqueza mineralógica del suelo español”; otra del Dr. 
Comenge, acerca de “Sustituciones alimenticias”; dos del secretario, sobre 
“Intervención de los farmacéuticos en la redacción de las farmacopeas” y 
“Farmacias conventuales del siglo XVIII”. Hay anunciadas Comunicaciones de 
los nuevos académicos argentinos e italianos, algunas de ellas ya recibidas, y de 
españoles. Comenzarán los trabajos para la confección del Formulario. Seguirán 
los de la Sección de Historia y Bibliografía, en su ingente labor del Diccionario 
biobibliográfico de autores farmacéuticos, del que su presidente, el Dr. Roldán, 
tiene ya registrados seis mil autores y unas veinte mil fichas de obras inéditas 
impresas y artículos de revistas. La Sección de Ciencias Naturales, continúa 
recogiendo datos para la formación del Herbario medicinal español, en espera de 
poder costear su confección definitiva. Intentaremos publicar el Diccionario 
tecnológico alemán-español, que nuestro académico el Dr. Tirado tiene casi 
terminado y que consta de diez mil voces. Y con esto, con nuestras sesiones 
quincenales y con los asuntos de índole administrativa y presentación diaria, no 
nos quedará ciertamente mucho tiempo sobrado para descansar. 

La vida es lucha; trabajando se engrandecen los hombres, las sociedades y 
las naciones, y cuando el trabajo lleva anejo algo de sacrificio, el goce del 
esfuerzo y el fruto son aún mayores. Un político español, que hablaba siempre en 
sentencias dignas algunas de ser esculpidas en bronce, escribió ésta, que en otras 
ocasiones he comentado, porque merece ser repetida y que por su profundidad la 
he puesto como norma de mi conducta: “Sólo por el amor abnegado de sus hijos 
vive la patria”. Hagamos patria cultivando nuestra Ciencia, en noble emulación 
por ver quién honra más a esta Academia. No se trata de demostrar quién es más 
sabio, como decía Montaigne, sino quién es mejor sabio. Que una voluntad 
decidida y una serenidad imperturbable en la investigación sean los motores del 
esfuerzo que nuestra Corporación nos pide. 

Cuando el producto del esfuerzo intelectual resulta perfecto en grado 
máximo, se dice que es genial. Nosotros no pretendemos alcanzar cima tan alta; 
estamos en la región donde la lucha es activa, diaria; que forma la ciencia viva 
con ideas contrastadas que salen de ella y cosas nuevas que entran para su 
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depuración; pero de aquí saldrán los que la escalan, hombres impulsados por un 
noble y santo estímulo de crearse un nombre prestigioso, que a la par que a ella 
les da honra y gloria enaltecen a la Farmacia con su trabajo. Asistimos, señores 
académicos, a la resurrección de la clase por la Ciencia: observad los compañeros 
nuestros que ganaron cátedras en brillantes oposiciones, los que publican obras de 
mérito indiscutible, los que van labrándose una personalidad que ya se ve tras los 
Pirineos. Y en esa pléyade que avanza desde la cátedra, desde el laboratorio, 
desde la biblioteca, desde el campo y la ciudad, a los que podríamos aplicar aquel 
canto de Dante: 

 
Io non posso ritrar di tutti appieno 

 
en esa columna vigorosa de farmacéuticos estudiosos que marchan con tal empuje 
forma también la mujer, poetizando la aridez del trabajo y dando a la Ciencia ese 
matiz delicioso de lo agradable por tener al lado una dulce compañera que ayuda 
en el microscopio, en la balanza, en la herborización o en el fichero; una 
enrevesada operación química, iluminada por unos ojos bellos se convierte en la 
más deliciosa y fácil marcha analítica. La mujer vienen a espiritualizar la Ciencia 
farmacéutica, y en el día de hoy trae también a esta Academia auras de primavera, 
aunque estemos en otoño. 

Dentro de breves momentos veréis que suben a recibir premios muy lindos 
ejemplares de esas colaboradoras, autoras de trabajos que merecieron público 
galardón en nuestro Concurso científico. 

Felicitémoslas y felicitémonos nosotros mismos; que no creo que ninguno 
esté disconforme con el juicio de Shakespeare, en una de sus inmortales obras: 
“La mujer es un manjar de los dioses... cuando no lo guisa el diablo”. 
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Memoria de Secretaría del año 1943, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 5 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1943 

 
 
 
Excelentísimos Sr., Sres. Académicos. 
 
Dos sucesos de notoria importancia y de signo contrario marcan en la 

historia de la Academia la sesión inaugural del Curso del año pasado. Uno es, 
empezando por el agradable, una carta de nuestro ministro de Educación Nacional 
notificándonos que en el momento mismo en que se desaloje el viejo edificio de la 
Facultad de Farmacia, por traslado de ésta a la Ciudad Universitaria, comenzarán 
las obras para instalar en él la Real Academia de Farmacia. 

Podéis suponer, señores Académicos, qué emoción sentiría la Junta de 
gobierno ante esta felicísima iniciativa del ministro. Ya en 1940, cuando 
inauguramos este domicilio, nos prometió, al venir a presidirnos, que tendríamos 
casa propia. Desde entonces formábamos proyectos sobre los solares que veíamos 
en nuestros paseos por esas calles céntricas y retiradas, pero ni por un momento 
pensábamos en la Facultad, destinada, según unos, a Instituto de Enseñanza 
Media; según otros, a mercado municipal o afectada por el trazado de una Gran 
Vía desde la plaza de Bilbao a la glorieta del mismo nombre. Así que cuando el 
Sr. Ibáñez nos comunicó por carta su genial iniciativa, hizo en la Academia el 
efecto que puede suponerse, pues esa vieja casa está tan ligada a nuestra historia 
que es por derecho propio el solar de la Farmacia española. Fue construida por los 
farmacéuticos, y al dejar de servir para el fin a que fue destinada, era lógico que 
se instalase en ella la corporación que más influyó en su construcción y que es la 
madre y cabeza de todo el movimiento científico de la Farmacia española. 

El proyecto ya está en marcha. El joven e inspirado arquitecto D. Antonio 
Labrada ha sido encargado de hacer el estudio de transformación del viejo 
caserón, para llevar a él esta Academia y el Instituto de Farmacognosia “José 
Celestino Mutis”. Si las cosas van como se piensan, el Curso de 1945 lo 
inauguraremos en la nueva casa (D. m.). 
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Saboreábamos, aún tan gratísima noticia, unida a aquella, sesión inaugural, 
y flotaban en el ambiente los aplausos y los plácemes que en ella mereció el 
ilustre Académico Dr. Busto, por su elocuente y erudito discurso acerca de un 
amigo boticario de Quevedo que con su hombría de bien le hizo rectificar el 
mordaz concepto que de ellos tenía hasta el punto de que creyó lo que antes no 
creyera, “la verdad de los botes”; elogiábamos, digo, pieza literaria tan sabrosa 
como interesante, y la prensa se hacía eco de estos elogios, cuando un mal día, 
quince después del acto académico, bastó para acabar con la vida de nuestro 
insigne amigo, resucitando y resolviendo en horas escasas un antiguo 
padecimiento que se tenía por olvidado. Sólo a traición podía la muerte arrebatar 
tan rica presa; que un hombre de indomable voluntad, de formidable y tenaz 
carácter, que venció al aniquilador impedimento físico de toda su vida con una 
entereza y diligencia verdaderamente asombrosas, hubiera vencido una 
enfermedad con iguales bríos con que venció la vida, como si hubiera tenido las 
piernas ágiles y no estuviese pegado a una silla. Ejemplo extraordinario de lo que 
puede la fuerza del espíritu sobre la materia. Busto lo fue todo, iba a todas partes, 
sentía hondamente el honor del título, y en puestos de lucha, como subdelegado 
de Farmacia; de alto consejo, como Consejero de Sanidad, o de previsión en la 
Caja de Socorro, siempre latía en su ser el farmacéutico con fiero orgullo de 
independencia. Recuerdo que el mes anterior a su muerte, cuando venía a esta 
casa a leerme los avances de su discurso póstumo y charlábamos de cosas de 
historia, a las que era muy aficionado, me expuso su convencimiento de que la 
casa de la calle de la Montera donde estuvo la histórica botica de D. José de 
Hortega, fundamento de la Academia de Medicina, fue la del núm. 11, donde tuvo 
él la farmacia que antes fue de su padre y conservó un plano de la planta baja, que 
me trajo para mi historia de la Academia, con detalles de cuartos e instalaciones 
procedentes de los tiempos de D. José y D. Casimiro Ortega. Dios le haya dado el 
descanso y la luz eterna le ilumine. 

Bajo la impresión de tan encontrados sentimientos dio comienzo la vida 
corporativa. 

Empecemos a reseñarla por la labor científica: 
Veintitrés trabajos de diversa índole se han presentado a esta Corporación. 

El primero fue una nueva interpretación de la biografía de Linneo, por el 
académico correspondiente D. Enrique Durán Rodríguez, al que siguieron el 
Catedrático de botánica, D. Mariano Losa, con una nota sobre “Hongos que viven 
sobre hongos”; D. Román Casares López, que trató de los “peloides”; el Dr. 
Muñoz Medina, de la “Importancia de 1a fitoparasitología”; Dña. Ascensión Más 
Guindal, “Cosmética mora”; D. Vicente Aleixandre, “Estructura de los líquidos y 
su variación por los iones disueltos”; D. José González del Tánago, “Ácidos 
canfosulfónicos y algunos canfosulfonatos empleados como medicamentos”; D. 
Elíseo Gastón de Iriarte trajo un estudio, fruto de largas experiencias, sobre 
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“Nuevas modalidades en vacunoterapia”; el Dr. Bustinza una nota por la que 
declaró la existencia de un nuevo yacimiento de diatomeas por la presencia de 
cyclotelas en un esputo; el Dr. San Martín Casamada remitió desde Barcelona un 
trabajo sobre “Contribución al estudio químico de las efedras españolas”; D. 
Fernando Fernández de Soto, “Revisión del concepto de hipervitaminosis”. 

Los Académicos argentinos, profesores Luis Rossi y Carlos A. Grau, 
enviaron dos notas que estudiaban “El ácido cromotrópico y sus derivados” y 
“Los aceites de hígado de bacalao en el comercio argentino”. 

De tipo histórico y bibliográfico hubo varios trabajos. Los de D. Evelio 
Carabot y D. Gabriel Fúster Forteza se referían a “Biografía de farmacéuticos 
asturianos” y a “Noticias históricas de la Farmacia en Baleares”, respectivamente. 
D. Emilio Fernández Espina estudió “Farmacéuticos del siglo XVI y XVII”. D. 
Francisco Bellot expuso un caso de “Un farmacéutico español del siglo XIX 
dedicado a estudios de Biología floral”. 

Como fiel discípulo, nuestro delegado en Sevilla, D. Francisco Murillo, 
remitió una sentida biografía de su maestro D. Juan Nacle Herrera. Don José 
Ángel Calles Michelena estudió la figura de “D. Antonio de Ulloa desde el punto 
de vista de su interés en la Farmacia”, y el Secretario anticipó al conocimiento de 
la Academia un capítulo de su “Historia de la Corporación” dedicado a la 
“Historia de las Farmacopeas”. 

Dos interesantes conferencias se registran: una, del Director General de 
Bellas Artes, Marqués de Lozoya, que nos deleitó con una erudita disertación 
sobre “La Farmacia en el Arte” y el Dr. Lora Tamayo, con su habitual maestría, 
trató de “Nuevos caminos de la investigación quimioterápica”. 

Además de estas sesiones de intenso trabajo hubo dos solemnes para 
recepción de los doctores Bustinza y Albareda en la clase de Académicos de 
número. El primero dedicó su discurso de ingreso al fruto de más de veinte años 
de trabajo e investigación en una ciencia en que ya está completamente 
especializado. Se titulaba “Importancia de la enzimología y aplicaciones de las 
enzimas”, y le contestó el Dr. Santos Ruiz, en nombre de la Academia. El 
segundo discursó, con gran profundidad de conceptos y alturas de visión, sobre 
“'Universidad, Farmacia y vida rural” dándole la bienvenida el Dr. Sellés. 

 
 

CONCURSO DE PREMIOS 
 
No se limitan nuestras actividades científicas a estas sesiones que es la 

labor interna de los Académicos. Extendemos la labor fuera de los recintos de esta 
casa llamando a todos los que estudian o investigan a concurrir al certamen anual, 
a la conquista de premios y pensiones en metálico que ayudan a consolidar 
vocaciones y completar formaciones científicas. 
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El que este año ha sido juzgado tiene tres becas, de las que una se ha 
atribuido a Botánica, otra a Bromatología y la tercera a Farmacia galénica. El Dr. 
Bellot ha estudiado, con la primera, toda la parte norte de la provincia de Madrid. 
La Srta. García Olmedo ha hecho, con la segunda, un trabajo sobre las huevas de 
mújol, y las Srtas. López y Pastor desarrollan conjuntamente obtenciones y 
valoraciones de principios activos. Distintos temas de ciencias químicas, biología 
y naturales se han ofrecido, además de otros de organización de la clase. Más 
tarde conoceréis a los autores premiados y las materias por las que merecieron 
galardón. Pero el interés de esta empresa y su valor está en que por ella recibe la 
Academia la colaboración y la ayuda de Laboratorios farmacéuticos que de este 
modo impulsan la investigación y ennoblecen sus afanes industriales. Los 
Laboratorios Ulzurrun, Fernández y Canivell, Ahelló, Graiño, Heyden, Chemia y 
Lefa; los señores Viuda de Blas y Manada, Villanueva, Pérez Bryan y Jiménez 
Salinas merecen la gratitud de la Academia por la constancia con que mantienen 
sus premios en nuestros concursos. Mención especial corresponde al ejemplar 
Colegio de Farmacéuticos de Jaén, que ha instituido dos premios para descubrir la 
riqueza botánica de la provincia y los ha incorporado a nuestro programa. Si este 
celo que tanto honra a los colegas jienenses se extendiera a otros colegios podría 
alcanzar proporciones insospechadas la labor científica de la clase. 

 
 

CURSO DE QUÍMICA DE GUERRA 
 
Otro capítulo de esta sección es el curso que anualmente convoca la 

Academia para capacitar a farmacéuticos en la defensa pasiva de poblaciones 
donde tienen un puesto. El curso que ha terminado hace dos semanas tuvo la 
novedad de un programa adaptado a las características de la guerra actual y de 
haber concurrido diplomados repetidores de otros años. El Ministro del Ejército, 
general Asensio, se dignó presidir la sesión de clausura y entregar los diplomas a 
los farmacéuticos alumnos. Con motivo de este curso la Academia recibe valiosas 
colaboraciones de organismos militares y civiles que demuestran la admirable 
solidaridad en el servicio de la Patria de todos los sectores de la nación. 

 
 

RELACIONES INTERNACIONALES 
 
Portugal.- Con este país hermano hemos consolidado de un modo 

definitivo nuestra amistad ya antigua. 
Ya recordaréis que a propuesta de la Facultad de Farmacia de Oporto la 

Universidad nombró al Dr. Casares doctor honoris causa. A esta distinción 
correspondió la Academia incorporando a su seno a los directores de los centros 
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de enseñanza farmacéutica universitaria y al Catedrático que haría la presentación 
del Dr. Casares. 

Percatado el Ministerio de Educación Nacional de la importancia del acto, 
designó una comisión oficial que acompañase al Dr. Casares en su viaje a 
Portugal y demostrase cuánta estimación merecía el honor conferido a nuestro 
presidente. 

La Real Academia de Farmacia, atenta a la política y a las orientaciones 
que marca el Gobierno, ha visto con íntima satisfacción que se encuentra en la 
misma ruta que marca esa política nacional: Portugal y América, los dos nortes a 
los que dirige desde hace más de veinte años sus relaciones exteriores en el 
terreno de su profesión. Y deseosa de corresponder a la prueba de afecto recibida, 
propuso al ministro la celebración de un acto en Portugal para imponer las 
medallas a los nuevos Académicos. Transmitido el pensamiento al embajador de 
España, lo acogió con tanta simpatía que mientras que se celebraba el acto de 
Oporto él preparaba el que había de celebrarse en Lisboa. 

El día 23 de junio, la Universidad de Oporto recibía, con inusitada 
solemnidad, a un sabio farmacéutico español y a otro suizo, célebre botánico. 
Hizo la presentación de aquél el doctor Marques de Carvalho, y actuó de padrino 
el Dr. Albuquerque, director de la Facultad de Farmacia. Habló Casares, habló el 
Rector y en aquel ambiente académico, en el que las togas doctorales portuguesas 
se mezclaban con las españolas, los uniformes militares con los diplomáticos y la 
colonia española con la selectísima sociedad porteña, sentimos ese nudo que se 
forma en la garganta por la fuerza de la emoción al ver honrada a nuestra Patria en 
la persona de una de sus primeras figuras científicas, que era farmacéutico 
además. Porque allí no se respiraba más que homenaje a España, como después en 
el banquete de gala con que obsequió el Dr. Casares a las autoridades, por el 
entusiasmo incontenible de los portugueses brindando por España y por el 
Caudillo, en términos conmovedores, y por la unión cultural de ambos pueblos. 
Esto no podemos olvidarlo nosotros, así como que en todos los discursos se 
recordaba a Carracido, cuya memoria está viva en el mundo científico portugués. 

La noche de la verbena de San Juan, que en Oporto se celebra con 
extraordinario bullicio, hubo una brillante recepción en la Facultad de Farmacia. 
Al entrar el Dr. Casares en el edificio, los estudiantes tendieron sus capas en el 
suelo, y las alumnas (que suben al 90 por 100 de la matrícula), elegantemente 
vestidas, orlaban la escalera y el vestíbulo convertido en un vergel. El día antes 
había improvisado nuestro Presidente una lección sobre el espectroscopio, que a 
sus setenta y siete años fue conferencia llena de amenidad, elocuencia y sencillez. 

El Rector, Dr. Rodrigues; el Vicerrector, Dr. José de OIiveira-Lima, cuyo 
entusiasmo por España tenía que ser contenido frecuentemente, las autoridades 
civiles y militares que nos acompañaron constantemente y nos obsequiaron 
espléndidamente, escribieron los días aquellos de Oporto una página de unión 
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hispanoportuguesa de un valor político de la más alta calidad, pues demostraba 
que la amistad de los dos pueblos no era fórmula protocolaria de dos Gobiernos 
solamente, sino que se cimentaba en el corazón de la nación hermana y en los 
sentimientos de todas las clases sociales. No podría quedar en silencio la gigante 
labor del cónsul general en Oporto, D. José Sebastián de Erice, a cuyas 
excepcionales dotes de diplomático se debe el espíritu que en favor de España se 
acusa en dicha ciudad. 

El acto de Lisboa fue una felicísima retribución al de Oporto, y contribuyó 
en gran medida a aumentar el prestigio de nuestra Patria. Concurrían en él dos 
circunstancias que atrajeron la atención de Lisboa: el ser la primera vez, que una 
Academia oficial celebraba sesión en país extranjero y el ser esta sesión 
correspondencia al honor recibido en Oporto. No habíamos ido a Portugal a 
recibir homenajes; no llegábamos con las manos vacías, sino con honores 
similares a los que nos ofrecían, y esto nos conquistó la simpatía lisboeta desde el 
primer momento. 

El embajador, Excmo. Sr. D. Nicolás Franco, dispuso la sesión con su 
característica visión diplomática. El acto no podía celebrarse más que en territorio 
español, y el palacio de Palhavá, sede de la embajada de España, fue el sitio en 
que la tradicional hidalguía española ofreció a la ciencia portuguesa una recepción 
académica que dejó imborrable recuerdo para los que tuvimos el honor de asistir a 
ella. La suntuosidad del salón, la brillantez de los uniformes, togas y 
condecoraciones. La distinción de las normas protocolarias; la presencia del 
ministro de Educación portugués y autoridades universitarias y políticas, con 
representaciones de la Farmacia portuguesa, dieron al acto una prestancia y un 
relieve que causó verdadera impresión. El embajador, después de imponer las 
medallas a los nuevos Académicos, pronunció un discurso sobre las relaciones de 
España y Portugal de los más altos vuelos. Ese día nuestra Patria quedó honrada, 
y la Academia de Farmacia enaltecida. Pero todo el honor y mérito del inolvidable 
acto corresponde al embajador, al que esta Corporación no tiene palabras para 
agradecer tantas atenciones y es deudora de uno de los fastos más brillantes y 
patrióticos de su historia, que ha de ejercer gran influencia en el porvenir de 
nuestras relaciones profesionales. La primera consecuencia es el estudio que en 
estos días se hace de un congreso hispanoportugués de Farmacia, por feliz 
iniciativa del ilustre y venerado director de la Escuela Superior de Farmacia de 
Lisboa, Dr. Lupi Nogueira, para celebrar cuando se inaugure la nueva casa de la 
Academia. 

Rumanía.- Por indicación de nuestro Académico Delegado en esta nación, 
el celoso y prestigioso Dr. Deleanu, han sido nombrados Académicos 
correspondientes los Catedráticos de la Facultad de Farmacia de Bucarest 
profesores Al. Ionescu Matiu, Constantin N. Ionescu y Al. Mavrodin. Las 
medallas han sido remitidas al representante diplomático de España para que se 
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las imponga a los nuevos Académicos en un acto que preparan con toda 
solemnidad. 

Alemania.- En esta nación han sido incorporados a la clase de 
correspondientes los profesores de la Universidad de Brunswick Walter Kern, 
Robert Jaretzki y Friedrich Bruchhausen, eminentes farmacéuticos y maestros que 
en unión del Dr. Kotler forman una lucida representación de la Academia de la 
nación amiga. 

Brasil.- Las dificultades de comunicaciones nos han traído muy retrasados 
unos nombramientos que en honor de la Farmacia española hizo, en 1941, la 
Academia Nacional de Farmacia de Río de Janeiro a favor de los Académicos 
Sres. Casares Gil, Más-Guindal, González Gómez, Rivas Goday y Zúñiga 
Cerrudo. Su Presidente, el Dr. Almeida Costa, Académico nuestro, nos comunica 
proyectos admirables de intercambio hispanobrasileño para después de la guerra, 
que revelan el grado de amistad creado entre nuestras Corporaciones. 

Argentina.- Por conduelo oficial hemos remitido las medallas para los seis 
Académicos últimamente nombrados, profesores Juan A. Sánchez, Juan A. 
Domínguez, Ángel Bianchi Lischetti, Luis Rossi, Agustín D. Marenzi y Carlos A. 
Grau que con la ceremonia que proyectan para la imposición de las mismas, y las 
cada día más estrechas relaciones que mantenemos con los farmacéuticos 
argentinos, permiten esperar que sean recibidas con el máximo afecto y se 
exterioricen los nobles sentimientos de unión y simpatía de que constantemente 
recibimos pruebas. 

Con esta nación es efectivo el cambio científico. De ellos recibimos 
comunicaciones para nuestras sesiones, y hombres de ciencia, como el Dr. Mas 
Guindal, les retribuyen con importantes trabajos que ven la luz en sus revistas 
profesionales. 

 
 

BIBLIOTECA 
 
Debido a la exigua subvención oficial que recibe la Academia, le está 

vedado adquirir obras nuevas para la Biblioteca. Todos los ingresos son por 
donativos, especialmente de las casas editoriales Labor y Marín. Por la misma 
causa no poseemos revistas de suscripción, pero las que tienen cambio con 
nuestros Anales ascienden a 112, en las que están representadas veinticinco 
naciones. 

 
Alemania, 4.    Inglaterra, 7. 
Argentina, 10.    Irlanda, 1. 
Australia, 1.    Italia, 8. 
Bélgica, 2.    Méjico, 2. 
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Brasil, 7.    Perú, 4. 
Bulgaria, 2.    Portugal, 6. 
Chile, 2.    Rumanía, 1. 
Ecuador, 2.    Suecia, 2. 
España, 33.    Suiza, 3. 
Francia, 7.    Uruguay, 2. 
Haití, 1.    Venezuela, 2. 
Holanda 1.    Yugoslavia, 1. 
Hungría, 1. 
 
El Bibliotecario y el Presidente de la Sección de Historia y Bibliografía 

han publicado sendos llamamientos a todos los farmacéuticos para que entreguen 
libros duplicados de sus bibliotecas y colecciones de revistas para completar las 
que aquí poseemos. Sobre todo lo que nos interesa poseer es todo lo que sea 
original de farmacéutico. Nuestra Biblioteca debe contener todas las obras escritas 
o traducidas por farmacéuticos publicadas o inéditas. Esto, para los Académicos 
de las tres clases, es obligatorio. Todavía no se han llegado a convencer nuestros 
colegas de lo conveniente que es hasta para ellos mismos el que envíen lo que se 
les pide. Un querido compañero, que dedica toda su vida a esta tarea de cuya 
importancia muy poco se dan cuenta, se quejaba amargamente hace poro de la 
hostilidad con que se respondía a sus requerimientos por los mismos cuyos 
nombres quería salvar del anonimato, fenómeno que se da solamente en nuestra 
clase, como último residuo del concepto de inferioridad a que estuvieron 
sometidos nuestros abuelos y padres cuando nuestros expoliadores los despojaron 
de la fe, de la esperanza, de la voluntad y de la propia estimación, para asaltar 
después el guardarropa profesional y dejarlos desnudos de derechos, cargados de 
deberes y esclavizados. 

Así como es ejemplar la humildad y el desprecio de sí mismo en el 
individuo, es pernicioso y vituperable este concepto cuando se aplica a la 
colectividad a que pertenece. Para un farmacéutico no puede haber nada más 
grande, no debe haber nada más honroso, nada más querido, nada más digno de 
amor, de sacrificio y de gloria que la Farmacia, y su mayor anhelo confesar 
públicamente este noble, sentimiento. Aquí está la explicación del resurgimiento 
de nuestra profesión después del letargo del siglo XIX: en que hemos sentido el 
honor y la dignidad del título. 

 
SECRETARÍA 

 
Para dar idea del movimiento de Secretaría mencionaré el número de 

documentos que se han manejado: el registro de entrada, desde la sesión inaugural 
de 1942, llega hasta la cifra de 20 y el de salida a 810. 
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PERSONAL 
 
Queda solamente por hablar del movimiento de Académicos. Han tomado 

posesión dos de número: los Dres. Bustinza y Albareda, quedando cinco electos 
para ingresar en el curso que hoy inauguramos. 

La vacante del Dr. Busto se ha cubierto con el insigne catedrático D. 
Manuel Lora Tamayo, y con objeto de no demorar la estabilización de esta clase 
en el número de cuarenta fijado como límite, se ha acordado suspender el ingreso 
en la misma hasta que quede reducida a treinta y nueve, amortizando todas las 
vacantes que ocurran. 

En la clase de correspondientes han ingresado D. Evelio Carabot de 
Porras, de Oviedo; D. Gabriel Fúster Forteza, de Manacor; D. José María Muñoz 
Medina, de Granada; D. Vicente Aleixandre Ferrandis, D. José González del 
Tánago y D. Fernando Fernández de Soto y Morales, de Madrid; D. José Ángel 
Calles Michelena, de San Sebastián y D. Emilio Fernández Espina y Torremocha, 
de Cartagena. 

En extranjeros, los cuatro portugueses, tres rumanos y tres alemanes 
mencionados. 

Finalmente, en la renovación de cargos de la Junta de gobierno para este 
año se substituyeron todos los que cesaban para dar entrada a nuevos elementos, 
con el fin de que puedan pasar por la directiva de la Academia todos sus 
miembros. 

Esto es, señores Académicos, cuanto ha ocurrido en esta Corporación en el 
curso pasado. 
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Memoria de Secretaría del año 1944, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 5 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1944 

 
 
 
Excelentísimos Sres.: 
Sres. Académicos: 
 
Por quinta vez tengo el honor de dirigirme a esta docta Academia para dar 

cuenta de su labor anual. Me hago cargo de la aridez del tema y del esfuerzo de 
paciencia que tiene que hacer mi ilustrado auditorio para llegar hasta el fin de mi 
intervención en esta Junta sin faltar a las reglas de cortesía con el orador. Pero la 
rigidez estatutaria se impone, y espero de vuestra bondad la máxima indulgencia 
para escuchar la relación de vuestros actos, vuestros trabajos académicos y la 
mayor o menor fortuna que la Junta de gobierno haya tenido en la dirección de 
esta Academia. Estas Memorias de Secretaría son páginas que añadimos a la 
historia de la Corporación; las que se escriben en estos años que vivimos, tendrán 
para la posteridad el inmenso valor de reflejar, en un fondo tenebroso de muertes, 
destrucción y barbarie, las actividades de un país que, por la protección de Dios y 
la sabiduría del Caudillo, camina sereno por la senda del progreso, rehaciendo su 
vida y restaurando su patrimonio espiritual y material. 

Esta vida de España es una estela de luz en un cielo preñado de negras 
nubes, una afirmación entre mil interrogantes, un remanso de paz en un huracán 
de pasiones. No me cansaré de repetir en cuantas ocasiones me depare la suerte, 
que si hoy estamos corno estamos, y si podemos celebrar estas sesiones y preparar 
labor para otras, y ofrecer Becas y premios a los investigadores, y repartir 
recompensas a los que pudieron tranquilamente hacer estudios, y organizar un 
Congreso internacional, con una Exposición aneja, que es el más alto exponente 
de la paz de un pueblo, y abrir un Museo como el que inauguramos en Avilés a 
principio de verano, es porque fuimos librados de la guerra, y porque hay una vida 
en vigilia constante para que nuestros sabios trabajen sin temor, para que nuestra 
juventud arranque los secretos de la ciencia, en la inquietud de la duda, hasta que 
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la verdad corone sus desvelos (porque la ciencia es hija de la duda. “El ignorante 
duda poco -ha dicho Renouvier-, e1 necio menos, el loco nada”). 

El cielo de nuestra patria debe parecer, visto desde fuera, como en noche 
serena, cuajada de estrellas, que son esos cerebros dedicados al estudio, al amparo 
de la paz y de la seguridad. Este símil me recuerda un pensamiento del conde de 
Keyserling: “Los chinos, que saben más que ningún otro pueblo de sabiduría -
dice-, designan al sabio por una combinación de ideogramas de viento y 
relámpagos: el sabio –continúa- no es el anciano comprensivo que perdió toda 
ilusión, sino el que camina adelante sin descanso, como el viento, sin pararse en 
ninguna estación; el que, como el relámpago, purifica el aire y descansa cuando 
hace falta”. 

Antes de que perdáis el dulzor de este correctivo de la amaritud de mi 
Memoria, entremos rápidamente en materia. 

 
* * * * * 

 
En este día componen la Corporación 226 académicos, distribuidos en las 

siguientes clases: 47, de número; 9, supernumerarios; 84, correspondientes 
nacionales; 64, correspondientes extranjeros. (De los cuales son: 13, de Argentina: 
4, del Uruguay; 5, de Chile; 3, de Venezuela; 1, del Ecuador; 2, del Brasil; 1, de 
México; 1, del Perú; 3, de Francia; 4, de Portugal; 4, de Rumanía; 2, de Suiza; 12, 
de Italia; 3, de Bélgica; 1, de Holanda; 4, de Alemania: 1, de Polonia). 

Y 10 honorarios: (Cinco españoles, un francés, un suizo, un italiano, un 
portugués y un argentino). 

Académicos electos, 12: Tres de número y nueve correspondientes. 
Aspirantes, con instancia presentada para correspondientes y en espera de 

la autorización oficial, 18: (Tres españoles, un venezolano, un alemán, cuatro 
franceses, un belga, un brasileño, un peruano, dos suecos, un dinamarqués, un 
noruego, un finlandés y un estadounidense). 

Los nuevos académicos de número son los Dres. D. Manuel Lora Tamayo 
y D. José María de la Helguera. El primero ingresó el 28 de enero, y leyó su 
discurso, que tenía por tema “Aplicaciones analíticas de la condensación de 
Diels”, contestándole D. José María Albareda. El general Helguera cerró el Curso 
pasado con su recepción, en la que leyó el discurso sobre el Arsenóxido, al que 
contestó D. Rafael Roldán. 

En la clase de correspondientes, tuvo ocasión la Academia de rendir un 
homenaje a un farmacéutico de Mahón, de ochenta y seis años de edad: D. Jaime 
Ferrer Aledo, notable publicista. 

El anciano compañero Sr. Ferrer, por su modestia y amor a su isla natal, no 
ha salido nunca de Menorca. Especializado en Ciencias Naturales, mantiene 
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correspondencia con naturalistas españoles y extranjeros, que algunos han ido a 
Mahón expresamente a conocerle a él y comentar sus trabajos. 

El Sr. Ferrer tiene publicada la flora medicinal de Menorca. Una especie 
zoológica marina, descubierta por él, lleva su nombre, dado por el naturalista 
francés, profesor Dufas, quien la presentó a la Academia de París. Es autor de 
buen número de obras, y a pesar de su edad continúa trabajando como en los años 
mozos. La Academia, que posee en su biblioteca las principales producciones del 
Dr. Ferrer Aledo, pero desconocía los detalles de edad y circunstancias que 
informan su vida, acordó rendir un homenaje de admiración al venerable 
farmacéutico nombrándole académico correspondiente, única distinción que ha 
recibido en España. 

Para asociarse la Farmacia española al homenaje que el eximio profesor D. 
Juan Antonio Sánchez, el más alto valor de la Farmacia argentina recibió en su 
patria, con motivo de su jubilación universitaria, la Academia le elevó de la clase 
de correspondiente, a que pertenecía, a la de honor. 

De los correspondientes admitidos este Curso pasado, seis son residentes 
en Barcelona, donde se ha despertado una simpática atención hacia la Academia, 
con esperanza de tener una personalidad social y científica propias, de la que 
luego hablaré. Son estos señores, D. Antonio Novellas Roig, D. Enrique Puig 
Jofré, D. Juan Solanes Ponseti, D. Joaquín Vellvé Cusidó, D. José Amargós 
Anoro y D. Arturo Mosqueira Toribio. 

Esperan igualmente el momento de tomar posesión, los señores D. Román 
Casares Bescansa, de Málaga, y D. Agustín Trigo Mezquita, de Valencia, y en 
esta sesión la tomarán los becarios del Concurso científico, que ahora recibirán el 
diploma, D. Enrique Otero Aenlle y D. Luis García Tabarés. 

Dos académicos extranjeros han ingresado, en el mes de diciembre pasado, 
los profesores de la Facultad de Farmacia de Bucarest, Dres. Ionescu-Matiu, N. 
Ionescu y Maurodin, a los que el Ministro de España en Rumanía impuso las 
medallas académicas en nombre del Jefe del Estado español, en un acto celebrado 
en la Legación, cruzándose discursos que testimoniaron las excelentes relaciones, 
tanto generales como particulares nuestras, que existen entre ambos países. 

Para completar el cuadro de Delegados de la Academia, en las provincias y 
naciones donde aún no las había, se han nombrado últimamente a siete señores 
académicos nacionales y dos extranjeros: 

 
Barcelona: D. Ramón San Martín Casamada. 
Salamanca: D. José Agero Teixidro. 
Guipúzcoa: D. José Ángel Calles Michelena. 
Coruña: D. Francisco Bellot Rodríguez. 
Valencia: D. Heliodoro Fernández Rojo. 
León: D. Cándido Rodríguez Mata. 
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Baleares: D. Gabriel Fuster Forteza. 
Alemania: D. Ludwig Kofler. 
Perú: D. Ángel Maldonado. 
 
Una dolorosa pérdida se ha producido en los cargos directivos por la 

muerte de nuestro inolvidable amigo D. Juan Bautista Gomis Bardiza, que 
ocupaba la presidencia de la Sección cuarta. De todos era conocida la bondad de 
su carácter, la lealtad de su amistad, la claridad de su inteligencia y el amor a la 
Academia, que siempre demostró con su ininterrumpida asistencia a todas sus 
sesiones. El llorado amigo que se fue nos ha dejado el corazón lleno de tristeza. 
Su memoria permanecerá entre nosotros; quiera Dios que su alma permanezca 
igualmente en la región de la verdadera Vida. 

 
 

LABOR CIENTÍFICA 
 
Varios, y a cual más interesantes, han sido los asuntos planteados en las 

sesiones de esta Real Academia. 
Los Sres. Rivas Goday y Comenge Gerpe presentaron un estudio de 

indudable trascendencia, que hasta ahora no había sido desarrollado, titulado 
“Valor sociotrofológico de algunos prados naturales”. 

D. Enrique Gelabert, de Murcia, remitió un “Elogio histórico del 
farmacéutico murciano D. Diego García de Osorio”. 

D. Luis Pérez de Albéniz hizo un “Estudio crítico de la última edición de 
la Farmacopea Venezolana”. 

D. Román Casares López dio lectura de un trabajo de la señorita Sara 
Borrel sobre “Análisis de las aguas del río Tajo”. 

D. Francisco Bellot Rodríguez ofreció una comunicación acerca de los 
trabajos hechos, como becario de la Academia, para el “Estudio de la flora de la 
región norte de la provincia de Madrid”. 

D. Ángel Santos Ruiz y D. Miguel Comenge trajeron a sesión una nota 
sobre “Oligoelementos en asociaciones vegetales”. 

D. José María Perelló nos dio a conocer la Memoria premiada por el 
Colegio de Farmacéuticos de Jaén en nuestro Concurso del año pasado, que versa 
sobre “Plantas medicinales” de dicha provincia. 

D. José María Montañés y D. Justino Sodupe, igualmente premiados el 
año anterior por su estudio “Importancia de los fermentos en terapéutica”, le 
presentaron y explicaron en una sesión. 

D. Miguel Comenge, a quien corresponde este Curso la palma de. la 
fecundidad intelectual, además de su discurso inaugural del Curso pasado, cuyo 
tema es “Bosquejo histórico de la alimentación humana”, dio cuenta a la 
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Academia de unos estudios que había hecho en el Jardín Botánico de vides 
nacionales, a cuya especialidad viene dedicándose con tesón con propósito de 
crear “Escuelas botánicas de las variedades españolas de la vid”, cuyo es el título 
de su comunicación. 

D. Enrique Durán Rodríguez leyó unos “Apuntes para una biografía de la 
especialidad farmacéutica”. 

D. Manuel González Jáuregui atrajo la atención del mundo científico con 
una conferencia acerca del “Estado actual del problema de la penicilina”. 

D. Luis Palacios Pelletier dio otra conferencia sobre “Oligoelementos en 
terapéutica”. 

D. Mariano Losa España, de Barcelona, remitió una segunda nota de un 
estudio que ocupa su atención hace tiempo, titulado “Hongos que viven sobre 
hongos”. 

D. Luis Blas Álvarez, constante en su preocupación por el desarrollo de la 
industria químico-farmacéutica, planteó, en una sesión el problema de “La 
industria de bromo en España”. 

El Dr. Lupi Nogueira, director de la Escuela de Farmacia, de Lisboa, de 
cuya visita a Madrid trataremos más adelante, desarrolló magistralmente una 
conferencia, a que le invitó la Academia, con el tema “Derivados bromados y 
acetilados de las sulfamidas”, anunciando la sulfamida portuguesa lograda por él 
con el nombre de sulfacridina. 

D. Modesto Laza Palacios, de Málaga, remitió un completo “Estudio de la 
flora andaluza”. 

D. Enrique Otero Aenlle, becario de la Academia, anticipó en una sesión 
los estudios que estaba haciendo con dicha pensión, bajo la dirección del Dr. 
Portillo, sobre “Separación de sustancias por métodos físicos”. 

 
 

CONFERENCIAS SOBRE PROBLEMAS DE LA ALIMENTACIÓN 
 
Atenta la Academia, por su Sección de Bromatología, a los problemas de 

interés nacional que preocupan a las autoridades para distribuir los alimentos en 
toda la nación, afectados por las consecuencias restrictivas de la Cruzada y por la 
conflagración mundial, que impide el intercambio de productos, ofreció a la 
Comisaría General de Abastecimientos y Transportes dar un Curso de ocho 
conferencias, por académicos especializados en la materia, que pudieran orientar 
técnicamente a los organismos encargados de este arduo problema. La idea fue 
aceptada, y de los días 8 a 23 de junio se celebró, con gran concurrencia de 
público, el Curso, pues despertó interés, no sólo en el mundo científico y oficial, 
sino también en la sociedad. El programa desarrollado fue el siguiente: 
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D. Miguel Comenge Gerpe: Importancia de los albuminoides en la 
alimentación. 

D. Ángel Santos Ruiz: Importancia de las grasas en la alimentación. 
D. Román Casares López: Importancia de los hidratos de carbono en la 

alimentación. 
D. Ángel Santos Ruiz: Importancia de los microfactores en la 

alimentación. 
D. Miguel Comenge Gerpe: Alteración, conservación y transporte de los 

alimentos. 
D. Luis Pérez de Albéniz: Adulteraciones y falsificaciones de los 

alimentos. 
D. Paulino Borrallo Nueda: El problema de los sustitutivos en la 

alimentación. 
D. Román Casares López: La ración alimenticia. 
En resumen: esta honrosa lista de 27 temas de tan variado interés, 

desarrollados en siete meses de vida fecunda, que pone a prueba la capacidad y 
valía de nuestros académicos y la importancia de la Real Academia de Farmacia, 
son el núcleo de la vida corporativa y la aportación de los académicos al progreso 
de la ciencia española. 

 
 

CURSO DE QUÍMICA DE GUERRA 
 
Hemos abierto un paréntesis en esta tarea anual que encomendó a esta 

Academia el Ministro del Ejército, por el sesgo que va tomando el arte de la 
guerra. ¿Quién da por vigentes las normas que se implantaron a raíz de la guerra 
del 14 para la defensa de la población civil contra gases tóxicos? Otras armas más 
crueles se han inventado para exterminar al enemigo sin necesidad de recurrir al 
fosgeno y la iperita, y arrasar ciudades, que no sabemos si dentro de unos años 
quedarán anticuadas por el imperio de otras que destruyan no pueblos sino 
naciones, obedientes al sólo pensamiento del genio infernal que las cree. ¿Qué 
papel está reservado al farmacéutico en el porvenir? ¿Tendrá siquiera ocasión de 
actuar? 

Hasta tanto que sepamos qué leyes de guerra van a sustituir a las caducas 
actuales, y en qué va a consistir la defensa pasiva de la población civil, y que ha 
de ser respetada por los futuros beligerantes, la prudencia aconseja suspender 
estos Cursos, que iban perdiendo base y contenido, hasta que llegue el momento 
de aplicar nuestros especiales conocimientos en favor de los pacíficos habitantes 
de retaguardia. 
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CONCURSO DE PREMIOS 
 
Pero no es esto sólo; la Academia abre sus puertas a los investigadores y a 

los que sienten el noble anhelo de trabajar, convocando a todos a disputarse en sus 
certámenes anuales las recompensas que les ofrece, en unión de los laboratorios 
farmacéuticos y los particulares que han fundado premios para ellos. Al final de la 
sesión serán entregados doce premios, y 7.000 pesetas en metálico, a los 
farmacéuticos que han concurrido al certamen con trabajos de la más variada 
naturaleza; desde la alumna, a la que hemos sorprendido con el regalo del título 
académico, hasta el casi venerable “abuelo” que tiene gastado el pasillo del salón 
a fuerza de subir todos los años a recibir premios; y el farmacéutico rural, que no 
se deja enmohecer en la quietud patriarcal de su histórica botica, y el octogenario, 
que es levantado por su Colegio para ser ejemplo, por su constancia y amor al 
trabajo, a los que vienen detrás; con el investigador, y el naturalista, y el químico, 
y el biólogo, y el físico, jóvenes de tan destacada y distinta vocación, que 
muestran en espléndida esperanza el seguro fruto de la nueva orientación que se 
imprime a la Farmacia hacia horizontes insospechados para nuestros antepasados, 
que con el nuevo plan de estudios de la carrera universitaria completará el nuevo 
concepto de la profesión que la generación que nos sigue comenzará a disfrutar. 

 
 

LOS ANALES 
 
Obligado complemento de toda esta labor es la publicación de los trabajos 

que de un modo o de otro se traen a la Academia, en su revista, por la que difunde 
más allá de nuestras fronteras (en lo que permite la barrera de la guerra y la 
inseguridad de comunicaciones) la ciencia farmacéutica hispana. Comenzaron a 
publicarse los Anales en 1932, y han aparecido desde entonces 34 números, con 
un total de 3.718 páginas, que contienen 180 trabajos, y es tal el número de los 
que esperan su publicación, que se ha impuesto el necesario acuerdo de ampliar el 
número de páginas hasta dar salida a todo el original, aun a costa de restringir 
otras partidas del presupuesto. 

 
 

BIBLIOTECA 
 
Nosotros quisiéramos que los fondos de la biblioteca de la Academia 

tuviesen un gran crecimiento anual con el ingreso de todas las obras que se 
editasen relacionadas con las ciencias farmacéuticas; pero ya que esto no es 
posible verlo realizado por ahora, hasta que la holgura económica permita más 
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amplitud de adquisiciones, hemos de limitarnos a la modesta adquisición que 
vamos a acusar. 

Si los farmacéuticos españoles atendiesen nuestras constantes llamadas 
para que donen a esta biblioteca las obras de que son autores, o las que tengan 
repetidas, lograríamos, sin apenas esfuerzo, la aspiración de poseer el fondo 
completo de libros de autores farmacéuticos. Por desgracia, de las listas que se 
vienen publicando en el Boletín del Consejo General de Colegios, apenas si 
contesta uno o dos. 

De todos modos, cuando vinimos a esta casa trajimos una modestísima 
biblioteca de unos 2.000 volúmenes, y desde entonces, 1º de enero de 1940, hasta 
hoy, han ingresado 4.303 obras. En el último año, han ingresado 581 volúmenes. 

Las revistas, dada la difusión de los Anales, aumentan en número, a pesar 
de las dificultades de correos. Desde 1940 se han recibido números de 210 títulos. 
El último trimestre recibimos 92 revistas diferentes, y eso que han faltado 
totalmente las del continente europeo. 

Recientemente, por una indicación del Ministro de Asuntos Exteriores, 
hemos remitido, de nuestros duplicados, a la Biblioteca Nacional de Lima, que, 
como se recordará, fue destruida por un incendio, 163 obras y una colección de 
los Anales. 

Merced a otra indicación del Ministro de Educación Nacional, la 
Academia fue inscrita en la Asamblea del Libro español, celebrada en mayo 
último. 

Por último, para terminar lo referente a 1a biblioteca, hemos adoptado un 
ex libris. 

 
 

RELACIONES HISPANOPORTUGUESAS 
 
En este curso se ha estrechado nuestra amistad con los farmacéuticos 

portugueses. Tenemos ante nosotros una magnífica idea: la celebración, en 
octubre próximo, en Madrid, de un Congreso lusoespañol de Farmacia, por 
iniciativa del Dr. Lupi Nogueira. 

A los requerimientos de este señor para que la Academia aceptara la idea, 
fue invitado a venir a Madrid a dar una conferencia y a tratar directamente de la 
organización del Congreso. El viaje tuvo lugar en el mes de mayo. El profesor 
Lupi Nogueira, acompañado de su esposa, se puso en contacto con los distintos 
sectores de la Farmacia hispana, se celebraron varias reuniones para discutir la 
moción que traía preparada, nos dio a conocer la constitución de la Junta Nacional 
portuguesa, con la autorización de su Gobierno; dio la brillantísima conferencia, a 
la que ya hemos aludido anteriormente, en la que hizo gala de sus excepcionales 
dotes de profesor, explicando con admirable método su tesis y anunció la 



EXCMO. SR. D. TORIBIO ZÚÑIGA SÁNCHEZ CERRUDO 
 

 
106 

ampliación del tema “la sulfamida portuguesa”, para presentarla en el Congreso 
que venía a gestionar. Como resultado de las conversaciones mantenidas, se llegó 
a concretar el fundamentar la orientación del Congreso con la unánime 
aquiescencia que requiere una obra de esta naturaleza. Y después de despedir al 
ilustre huésped, nuestro presidente, el Dr. Casares Gil, presentó al Gobierno de 
España una exposición sometiendo a su aprobación el proyecto de celebración en 
Madrid, en octubre de 1945, de un primer Congreso lusoespañol de Farmacia, con 
Exposición general de Farmacia aneja. 

Aquél constará de seis secciones: 1ª. Ciencias Químicas. 2ª. Ciencias 
Naturales y Farmacognosia. 3ª. Microbiología e Higiene. 4ª. Farmacia galénica e 
Industria farmacéutica. 5ª. Enseñanza, Historia, Bibliografía, Pedagogía y Prensa. 
6ª. Asuntos profesionales, Deontología y Previsión. 

La Exposición constará de las secciones siguientes: 1ª. Productos 
medicinales naturales de la Península y colonias. 2ª. Productos medicinales 
nacionales elaborados. 3ª. Obras científicas, literarias y artísticas de 
farmacéuticos. 4ª. Iconografía e historia. 5ª. Material científico. 6ª. Libros 
científicos editados en España y Portugal. 

La Junta nacional española estará integrada por representantes de las 
cuatro Facultades, la Real Academia, las tres ramas de Farmacia militar; la civil, 
con la Inspección General y el Consejo de Colegios; la sección de Farmacia del 
Sindicato de Industrias Químicas; el Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas, los farmacéuticos de Diputaciones y Ayuntamientos y prensa 
profesional. 

En el último Consejo de Ministros celebrado se aprobó íntegramente el 
proyecto, estando actualmente pendiente de resolución la parte económica, y en 
cuanto se llegue a un acuerdo se firmará el Decreto correspondiente, después de 
cuya publicación se harán los nombramientos de representantes por los distintos 
organismos, se constituirá oficialmente la Junta Nacional, se nombrará de ella la 
Comisión ejecutiva y se empezará a trabajar. 

Largo y difícil camino nos espera para recorrer en el corto espacio de diez 
meses: unos, en la preparación de comunicaciones; otro, en la organización y en 
las instalaciones de la Exposición; pero con buena voluntad, todo se conseguirá. 
Estamos empeñados en una empresa en la que, por tener carácter internacional, 
queda comprometido el honor de la Clase. Será de desear que la española 
responda como ha respondido la portuguesa, en cuya actitud, de entrañable 
simpatía hacia España, ha contribuido no poco la publicación del número 
extraordinario de Anales dedicado a los actos académicos que se celebraron en 
Portugal en junio de 1943, para el que nos dio un retrato, dedicado, S. E. el 
Generalísimo. Hemos recibido abundantes testimonios demostrativos de la gran 
impresión que en el mundo científico portugués hizo nuestra revista. 
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SECCIÓN DE BARCELONA 

 
Dentro de nuestro ya anticuado Estatuto hay una disposición que tiende a 

fundar Academias filiales en España y en las naciones de América. La guerra 
mundial ha impedido las negociaciones en el hemisferio occidental; pero deseosos 
de agrupar los positivos valores que en nuestras provincias mantienen la ciencia 
farmacéutica a igual ritmo que en Madrid, y que no es razón permanezcan 
alejados de la Academia por el hecho de no residir aquí, se ha creado una Sección 
en Barcelona para recoger el Creciente interés que en esta provincia se acusa por 
la Academia, en la que han ingresado este curso seis distinguidos profesores, y 
otros más anuncian su ingreso. 

La fundación de este grupo, dentro de la Academia, ha de proporcionar a 
nuestros académicos barceloneses ocasión de hacer gala de sus intensos trabajos y 
de adquirir una personalidad social que hoy, académicamente, no disfrutan. A su 
ejemplo, es de esperar que otras provincias sientan el estímulo suficiente para 
fundar asimismo Secciones que vigoricen el panorama farmacéutico nacional, 
propulsor de la ciencia aplicada a la investigación y a la industria de nuestra 
especialidad. 

 
 

FINAL 
 
En el mes de julio pasado asistió una representación de la Academia a la 

inauguración del “Museo Graiño” de Historia Natural, fundado en Avilés por 
nuestro amigo y compañero D. Celestino Graiño Cors, con materiales 
coleccionados por su padre, e inolvidable farmacéutico Dr. Graiño Caubet. 

Un último asunto, y con esto termino. La Academia ha elevado una 
consulta al Ministerio sobre el problema de los informes técnicos que se solicitan 
por autoridades y particulares, y que, con cierta desorientación, por no haber nada 
dispuesto en la materia, puede afectar en cierto modo a la competencia técnica de 
esta Corporación. Sabemos que muy pronto ha de dictarse una disposición que 
aclare de una vez esas dudas, fruto de la rutina, y señale los deberes y derechos de 
la Academia en informes de su especialidad. 

 
* * * * * 

 
Señores: permitidme que mis últimas palabras las dedique a la juventud, 

que da tan gallarda muestra de su valía en el campo científico de la Farmacia. Para 
ellos trabajamos, para dejarles una herencia superior a la que nosotros recibimos, 
para que afiancen su vocación en el laboratorio, para que la investigación sea el 
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norte de su vida, para que den sentido y orientación definitiva a la profesión, por 
los cauces que se abren con halagadoras promesas de los más copiosos éxitos por 
las regiones de la ciencia. La nueva legislación reserva al farmacéutico un lugar 
más alto, más prometedor, más científico, más independiente que el de confusas y 
peligrosas fronteras en que se ha vivido. En él dará la Farmacia a la patria el fruto 
ingente de su desconocido valer. 

Con motivo del jubileo celebrado en el gran anfiteatro de la Sorbona, bajo 
la presidencia de Sadi Carnot, en honor de Pasteur, al cumplir sus setenta años, el 
día 27 de diciembre de 1892, éste, en su discurso, después de agradecer los 
testimonios de cariño que acababa de recibir, añadió, dirigiéndose a los 
estudiantes:  

“¡Jóvenes! ¡Jóvenes! Confiaos a esos métodos seguros, poderosos, de los 
cuales aun no conocemos sino los primeros secretos. Y vosotros todos, cualquiera 
que sea vuestra carrera, no os dejéis dominar por el escepticismo, denigrante y 
estéril; no os dejéis desanimar por la tristeza de ciertas horas que una nación 
atraviesa. Decíos en primer término: ¿Qué he hecho para mi instrucción? y luego, 
a medida que avancéis: ¿Qué he hecho por mi país?, hasta el momento en que tal 
vez tengáis la dicha de pensar que habéis contribuido en algo al progreso y al bien 
de la humanidad”. 

Que os quepa el orgullo y el honor de merecer que estas palabras del gran 
sabio francés os retratan a vosotros. 

 
He dicho. 
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Memoria de Secretaría del curso 1944-45, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 3-4 de los Anales de la Real Academia de 
Farmacia del año 1945 

 
 
 
Excelentísimo Sr.: 
Sres. Académicos: 
Señoras. Señores: 
 
Las obras que actualmente están realizándose en el domicilio que con 

carácter provisional nos proporcionó el Ministerio de Educación Nacional hasta el 
traslado definitivo de la Academia a la antigua Facultad de Farmacia, son la causa 
de inaugurar el curso en este magnífico salón del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas, así como el que las sesiones científicas las celebremos 
en un aula de nuestra futura casa. Sean mis primeras palabras para disculpar ante 
esta distinguida concurrencia el cambio de sitio, anunciar que durante este curso 
no podremos utilizar nuestro domicilio social y agradecer al Consejo la 
hospitalidad con que nos honra. 

 
* * * * * 

 
Señores: extraordinariamente movida ha sido la labor académica del curso 

pasado, en la que podemos acusar temas de la más variada condición, reveladores 
del incremento que va tomando por años nuestra Academia, en los que siempre el 
siguiente sobrepasa al anterior. Prestad atención, no por mi prosa desvaída y 
ramplona, sino por los asuntos que esperan turno para ir presentándose ante 
vuestro juicio. Vida admirable la de esta Corporación; ya con trescientos 
cincuenta y seis años de existencia, “siempre vieja y siempre nueva”, que en los 
odres seculares de donde ha salido el jugo nutritivo de la Ciencia farmacéutica 
desde el siglo XVI crea hoy el látex vivificante de nuestra profesión con las más 
modernas invenciones de la investigación y el estudio, renovándose en perenne 
juventud todos los años y recobrando, como Anteo, su fortaleza con sólo apoyar 
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su vida en los ingentes progresos de la Humanidad para aplicarlos a su ciencia 
especializada. Y con satisfacción podernos decir que ha llegado la clase 
farmacéutica a identificarse tan entrañablemente con su Academia, que hoy es 
para ella la antorcha que ilumina el camino de la Ciencia, en el que forman 
guardia honrosa las Corporaciones profesionales y en el que irrumpe la juventud 
con ese ímpetu que derribará resabios y prejuicios ancestrales; romperá más 
pronto o más tarde, pero romperá cadenas y murallas opresoras y mostrará a los 
ojos atónitos de los papanatas y de los aprovechados un farmacéutico moderno, 
hombre de ciencia, propulsor de la riqueza nacional, investigador en los 
laboratorios y en la Naturaleza de los misterios de la creación, historiador de sus 
propias glorias, enmascaradas, cuando no negadas, por la “leyenda negra” que la 
Farmacia sufre todavía; un farmacéutico, en fin, muy distinto de ese pobre 
personaje de gorro redondo y zapatillas de orillo, confinado en la rebotica por 
quienes tienen interés en que no salga de ella, para debelarle y desacreditarle a los 
ojos del mundo y hacer más fácil el expolio de su patrimonio. 

 
 

AMPLIACIÓN DE LA ACADEMIA 
 

Es tan amplio el horizonte en que nos movemos, abarca tan variados 
sectores de las ciencias, que hemos comprendido la necesidad de dar participación 
en nuestra labor a todos aquellos con quienes podamos tener un punto de contacto 
en el cultivo de la ciencia farmacéutica; de llamar a colaborar en esta Academia a 
profesores de ciencias afines, abriéndoles las puertas para que, como académicos 
de número, y con iguales deberes y derechos que nosotros, amplíen y completen 
nuestros trabajos y nos honren con su compañía y con su saber, para hacer más 
perfecto el servicio que el Estado ha encomendado a la Real Academia de 
Farmacia. 

Pronto, muy pronto, sin ampliar el número de Académicos, reduciendo el 
de farmacéuticos en igual proporción que las plazas que se creen, tendrán un lugar 
las ciencias afines a la Farmacia en esta Casa, donde en íntima unión, en fraternal 
solidaridad, trabajaremos juntos por el adelanto científico, de la Patria. 

Entonces el terreno de la siembra será más extenso y la cosecha colmará 
los silos. No quiero decir que ahora os presentemos un fruto pobre; oíd cuánto 
hicimos y juzgad: 

 
TRABAJOS CIENTÍFICOS 
 

Inició las tareas el Profesor Dr. Portillo con un brillantísimo discurso 
inaugural, del que todavía están pidiéndose ejemplares. El tema fue El método 
físico en Biología. 
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Don Enrique Otero planteó un problema con el que viene enfrentándose en 
sus trabajos de investigación: la Normalización métodos de análisis de grasas. El 
proyecto que presentó a la consideración de la Academia será llevado al Gobierno 
para ver de dar uniformidad a dichos métodos. 

Don José González del Tánaqo dio lectura a dos comunicaciones, una 
sobre Preparación de algunos derivados nicotínicos de interés farmacéutico, y 
otra, Algunos derivados del ácido para-oxi-benzoico de interés farmacéutico. 

Don Miguel Comenge disertó sobre el tema Honqos comestibles y 
venenosos. 

Don Salvador Rivas Goday dio cuenta de los actos conmemorativos del 
centenario de Brotero, celebrado en Coimbra, al que asistió en representación de 
los botánicos españoles, y dio dos conferencias que pusieron su nombre y el de 
España a gran altura, mereciendo que la Academia le expresase, a su regreso, un 
afectuoso voto de gracias por la brillantez con que desempeño la embajada. 

Don Gabriel Fúster Forteza, académico Delegado en Baleares dio lectura 
a un interesantísimo trabajo de erudición, para el que tuvo que leer más de 
trescientas obras de nuestro Siglo de Oro, y en un compendio ameno y original 
fue pasando alusiones a La Farmacia a través del teatro clásico. 

Y el secretario que os está sometiendo a martirio extrajo un capítulo de su 
Historia de la Real Academia de Farmacia, referente al famoso pleito de las 
Boticas de Congregaciones religiosas, del siglo XVIII, para que os dieseis cuenta 
de la importancia del trabajo que tiene ultimado, a base de documentos de archivo 
social. 

 
 

RECEPCIONES 
 
Además de estas sesiones, se han celebrado dos solemnidades para recibir 

a los Académicos de número D. Víctor Villanueva Vadillo y D. Ricardo 
Montequi. 

El primero, propulsor, desde su cargo en el Sindicato de Industrias 
Químicas, de las que afectan a nuestra profesión, leyó un discurso que más que 
trabajo académico es una obra de consulta, indispensable para cuantos empleen 
sus actividades en la elaboración de medicamentos a base de materias primas del 
suelo patrio: Factores determinantes de un proyecto de Industria 
quimicofarmacéutica nacional, del que, a pesar de tirarse 2.000 ejemplares, no se 
han podido atender todas las demandas que han llegado a la Academia. Le 
contestó en nombre la Corporación D. José de la Vega Portilla. 

El Dr. Montequi, maestro de muchas generaciones de farmacéuticos en la 
Universidad de Santiago, que regentó, y en la de Madrid desde 1939, y 
enamorado de la enseñanza y de su profesión, dedicó él discurso inaugural a las 
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Perspectivas de la carrera de Farmacia que desde su atalaya química vislumbra 
atinadas soluciones para los problemas fundamentales de la Clase, que fueron 
glosados por D. José Ranedo en su contestación al recipiendario. 

 
 

SECCIÓN DE BARCELONA 
 
Con entusiasmo y fundadas esperanzas de éxito inauguramos en enero 

pasado la Sección de la Academia en Barcelona, primera de las que pensamos 
establecer en la nación. La Comisión de la Junta de gobierno que fue a la Ciudad 
Condal recibió inequívocas pruebas de camaradería de los colegas barceloneses, 
especialmente del Colegio de Farmacéuticos, que, alberga en su domicilio a la 
Sección, y en cuya magnífica sala de actos, se celebró la sesión inaugural, 
presidida por el Dr. Casares Gil y por brillantes representaciones académicas y 
profesionales. En ella tomó posesión la Junta directiva de la Sección, integrada, 
por D. Mariano Losa, presidente; D. Ramón San Martín, vicepresidente, y D. 
Guillermo de Benavent, secretario, y se impuso la medalla a los Académicos a 
base de los que se fundaba la Sección, los que leyeron extractos de los trabajos 
presentados para su admisión en la Clase de Correspondientes en Madrid, y son 
los siguientes: 

Don Antonio Novellas: “Origen y preparación de algunos lipoides 
animales y de un alcaloide: la espermina, de uso en terapéutica”. 

Don Enrique Puiq Jofré: “El problema de las plantas medicinales en 
Cataluña”. 

Don José Solanes Ponseti: “Evolución y valor actual de la “cura búlgara” 
del parkinsonismo postencefalítico”. 

Don Joaquín Vellvé Cusidó: “Evolución de la Uroscopia”. 
Don José Amargós Anoro: “Síntesis de sulfamidas y su determinación 

analítica”. 
Don Arturo Mosqueira: “Ésteres de la glicerina y del ácido fosfórico”. 
 
Además de esta sesión, que revistió caracteres de verdadera solemnidad, 

nuestro presidente dio una conferencia en la Universidad, organizada por el ilustre 
decano del Colegio de Doctores de la misma, Dr. Benavent, y el de Farmacéuticos 
le ofreció un homenaje que fue una cálida manifestación de la solidaridad que 
felizmente existe entre los farmacéuticos de todas las provincias españolas. 

Siguiendo el ejemplo de Barcelona, el Colegio de Valencia ha brindado ya 
a la Academia su colaboración para fundar otra Sección en la ciudad levantina, 
que se inaugurará dentro de este curso. 
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CENTENARIO DE CAVANILLES 
 
Por iniciativa del académico Dr. Comenge, la Academia acordó 

conmemorar el segundo centenario del nacimiento del gran botánico Antonio José 
Cavanilles, secundando la iniciativa del ilustre director del Jardín Botánico, D. 
Arturo Caballero, y con la entusiasta colaboración de las Facultades de Farmacia 
y Ciencias, Escuelas de Ingenieros de Montes y Agrónomos y todas las 
Corporaciones botánicas de España se ha formado una Junta magna bajo el alto 
patronato del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, cuya presidencia 
ostenta el sucesor de Cavanilles en la dirección del Botánico, y en la que esta 
Academia tiene su representación. La conmemoración centenaria se ha fijado para 
el mes de mayo próximo, y en ella la ciudad de Valencia, con sus organismos 
oficiales, tiene una parte muy destacada para honrar la memoria de su hijo 
insigne. 

 
 

CONGRESO LUSOESPAÑOL DE FARMACIA 
 
Después de largas y complicadas gestiones para aclarar el alcance y los 

fines de esta empresa, que desde 1943 venimos estudiando, ha sido aprobado en 
Consejo do Ministros el proyecto de Congreso y Exposición aneja que presentó 
nuestro presidente, y, como consecuencia, declarado oficial y nombrado delegado 
del Gobierno en el mismo a D. José María Albareda. 

Inmediatamente cursamos a Portugal la noticia, y a los distintos 
organismos farmacéuticos de la nación la solicitud de nombramiento de sus 
representantes en la Junta Nacional del Congreso. Cuando esté constituida se 
imprimirá gran actividad a los trabajos de organización. 

 
 

MEDALLA CARRACIDO 
 
La Academia se encontraba en ocasiones ante problemas de gratitud que 

no podía resolver y ante deberes de correspondencia que tenía que dejar 
incumplidos. Le faltaba el medio de devolver atenciones, de agradecer 
colaboraciones y de premiar méritos contraídos en el servicio de la Farmacia. 
Ante uno de estos casos el ingenio fecundo del Dr. Comenge dio la solución que 
la Junta de gobierno no encontraba: la creación de una Medalla. No necesitó más 
aclaraciones tan luminosa idea. Al momento fue aceptada y nombrada una 
ponencia que estudiase el modo y forma de llevarla a la práctica. Esta ponencia no 
encontró nombre que encajase mejor en la denominación de la recompensa que el 
del Maestro de todos y figura señera de la Farmacia española, muerto en 1928, D. 
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José Rodríguez Carracido, cuya fama sobrevive en el mundo científico con una 
lozanía que sólo perdura tras una vida pletórica deméritos y de patriotismo. Y 
uniendo el homenaje al sabio biólogo con el homenaje a los bienhechores de la 
profesión, se denominó “Medalla Carracido” la que habrá de conferirse a quienes 
presten servicios eminentes a la Farmacia. 

La Academia, en sesión plenaria, aprobó el proyecto y restringió su 
concesión para dar a la Medalla todo el valor espiritual que debe tener: a cinco de 
oro, diez de plata y ciento de cobre, para un tiempo improrrogable de cincuenta 
años, correspondiendo una de oro cada diez años, una de plata cada cinco y dos de 
cobre anuales, sin posible ampliación. 

El Ministerio de Educación Nacional autorizó la idea y aprobó el 
Reglamento de su concesión, y actualmente está confiada su hechura a un insigne 
medallista para que en el próximo año de 1946 pueda otorgarse. 

La Academia confía en que la “Medalla Carracido” llegue a ser el más 
preciado y codiciado galardón de la Farmacia, el honor supremo a que puede 
aspirar el individuo o la entidad que realice actos meritorios o servicios muy 
eminentes a la Farmacia. 

 
 

COLABORACIONES 
 
En nuestra profesión se acusa un resurgimiento digno del mayor aliento, al 

que la Academia atiende con solicitud maternal y presta todo su apoyo. Me refiero 
a los cursos de Estudios Superiores, que fueron iniciados por el Colegio de 
Ciudad Real con extraordinario éxito, y ha secundado el de Álava. En ellos, 
miembros de esta Corporación han sido profesores y la casi totalidad, del 85 al 90 
por 100, de sus colegiados han acudido, a los cursos, venciendo a veces difíciles 
problemas de transporte, con el entusiasmo que levantaba el ánimo ver a los 
farmacéuticos profesores y alumnos, identificados en una sola aspiración, 
perfeccionamiento y elevación científica de la Clase, que ha dar excelentes frutos. 
Otros Colegios se preparan asimismo para celebrar cursos análogos, y es de 
esperar que este movimiento, unido a la implantación de las enseñanzas del nuevo 
plan de estudios de nuestra Facultad, su instalación en la nueva casa de la Ciudad 
Universitaria, y la creciente actividad de la Academia han de transformar el 
sentido, el concepto y los fines de nuestra amada profesión. 

Con idéntico espíritu progresivo y renovador, el Colegio Cáceres dedicó 
un merecidísimo homenaje al catedrático doctor Rivas Goday, acto al que invitó a 
una numerosa representación Madrid y provincias. Y como aditamento del mismo 
se celebró en el paraninfo del Instituto una sesión científica de tonos elevados, de 
discursos tan enjundiosos y elocuentes que, además de honrar a la Farmacia, 
entusiasmó en tal grado a las autoridades académicas y políticas y a los colegiados 
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de la provincia que aseguraban no se había producido en Cáceres acto cultural que 
igualase en brillantez al que me refiero. 

Pues unamos a estas manifestaciones la permanencia con el Colegio de 
Jaén sostiene un premio en nuestros concursos anuales, y el que desde este año 
crea el de Madrid; el gesto magnánimo del de Barcelona domiciliando en su casa 
la Sección de esta Academia, y el propósito del de Valencia de patrocinar la 
fundación de otra, a que antes me he referido, y se tendrá idea exacta de la 
estrecha compenetración que felizmente se va extendiendo entre la Academia y 
los Colegios para conducir, por el camino de la Ciencia la profesión farmacéutica. 

Paralela a esta marcha acusamos la colaboración de los laboratorios que 
mantienen premios en nuestros programas anuales, para estimular la 
investigación, y la afectuosísima y excepcional que el Sindicato de Industrias 
Químicas nos ofrece, a cuyo dignísimo secretario, Sr. Villanueva Vadillo, así 
como a los directores de los laboratorios Ulzurrun, Fernández y Canivell, Abelló, 
Alter, Giménez Salinas, Lefa, Graíño y Pérez Bryan, y a la señora viuda del Dr. 
Blas y Manada, rinde en este acto la Academia público testimonio de 
reconocimiento. 

 
 

CONCURSO 
 
Estos concursos han despertado una emulación entre la gente joven de 

nuestra Clase, que son ya notables sus resultados, tanto por los estudios que hacen 
como por revelar valores que “muestran en esperanza el fruto cierto”, con frase de 
Fray Luis de León. 

Don Manuel Santaolalla Cerezo ha terminado la beca del Premio Heyden 
para investigar sobre “Carbones medicinales”; doña Manuela López Díaz trabaja 
en el Laboratorio Municipal, con la beca Ulzurrun, en “Microbiología de los 
alimentos”, y D. Luis García Tabarés, en el Instituto Cajal, sigue sus 
investigaciones, de la beca Feenández y Canivell, acerca de “Constitución de las 
fracciones proteicas en el cariópside de las gramíneas”. 

Don Vicente Villar Palasí gana el Premio Alter con un trabajo sobre 
hormonas sintéticas. Don Francisco Giménez Fernández, del Laboratorio Lefa, 
por “Medicamentos coagulantes y anticoagulantes de la sangre”. Don Ricardo 
Olalla Mazón, el del Dr. Blas y Manada, por un artículo publicado en Farmacia 
Nueva sobre “Drogas exonerantes nacionales”. Don Fernando Gonzalo Bilbao, el 
Premio Villanueva, por su proyecto de coordinación de organismos 
farmacéuticos, y, por fin, D. Joaquín Sánchez Malo recibe el Premio Pérez Bryan, 
galardón reservado al farmacéutico rural que más dignamente ha sabido 
distinguirse por su labor científica en medio adverso. 
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Al término de la sesión serán llamados a recibir los premios, ganados en 
buena lid, y el homenaje que por su laboriosidad y amor a la Ciencia merecen; y 
observad, señores, cuando los veáis subir al estrado, que con ellos traen auras de 
juventud y también una consoladora afirmación: el triunfo del farmacéutico de 
provincias. De los siete premiados cinco no son de Madrid, lo que prueba que 
cuando se quiere, lo mismo en una capital que en un humilde pueblo se puede 
labrar una reputación honorable y meritísima. Y estos señores han querido. 

Para el año próximo anunciaremos más tarde un programa que contiene 
dos becas de la Academia para estudios sobre asuntos relacionados con la ciencia 
farmacéutica en el Archivo de Indias y en los fondos árabes de la Biblioteca del 
Escorial; siete premios a trabajos de investigación científica; uno, a trabajos 
publicados; dos para farmacéuticos en el ejercicio de la profesión, y uno a un 
estudiante. En total, 13 premios, por un valor de 30.000 pesetas. 

 
 

REPRESENTACIONES 
 
Las representaciones pedidas a la Academia en el curso pasado son: Una 

para el Tribunal de oposiciones a las plazas de farmacéuticos de la Diputación 
provincial de Madrid, para la que ha sido designado el Dr. Rivas Goday. Otra, 
para la Comisión redactora del Petitorio de especialidades farmacéuticas con 
destino al Seguro de Enfermedad; nombrado, el Dr. Vega Portilla. Otra, para la 
reunión de la Sociedad Suiza de Química Analítica y Aplicada que se celebró en 
septiembre pasado, en Lugano; fue por la Academia el Dr. Casares López; y otra 
en la Junta de Relaciones Culturales del Ministerio de Asuntos Exteriores, para la 
que se nombró al Dr. Roldán Guerrero. 

Por invitación de este último organismo hemos hecho determinadas 
propuestas para becarios en el extranjero y para conferenciantes en España de 
profesores extranjeros. 

 
 

FARMACOPEA 
 
La Ley de Sanidad vigente reconoció a la Real Academia de Farmacia el 

derecho a colaborar en la redacción de la Farmacopea Española. Como dicha Ley 
entró en vigencia el mismo día de su publicación en el Boletín Oficial del Estado, 
y los trabajos de redacción del Código farmacéutico iban bastante avanzados, 
solicitamos del Ministro de la Gobernación dispusiese la forma en que habría de 
cumplirse la Ley, el que remitió esta providencia al de Educación Nacional, quien 
por Orden de 21 de abril declaró la igualdad de derechos de las dos Academias de 
Farmacia y Medicina en la redacción de la Farmacopea y el nombramiento por la 
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primera de una Comisión de igual número de miembros que contuviere la 
segunda. 

Los nombrados fueron: D. Ángel Santos Ruiz, D. Salvador Rivas Goday, 
D. Román Casares López, D. Ramón Portillo Moya, D. Miguel Comenge Gerpe, 
D. Luis Blas Álvarez, D. Eugenio Sellés Martí, D. Florencio Bustinza Lachiondo, 
D. Manuel González Jáuregui, D. Luis Pérez de Albéniz, D. José de la Vega 
Portilla y D. Apolonio López Ciudad. Suplentes: D. Higinio Estébanez Castro y 
D. Antonio de la Vega Samper. 

En estos catorce académicos están representadas las ciencias, físicas, 
químicas, biológicas y naturales, Farmacia galénica e industrial, análisis y 
legislación. La Academia ha escrito con verdadera satisfacción en el libro de sus 
hechos esta reivindicación de sus derechos a la función más eminentemente suya, 
que ejerció con honor y competencia hasta 1860, y públicamente, agradece al 
Gobierno y a las Cortes españolas el acto de justicia registrado de reincorporar a 
la Clase farmacéutica, por su más alta Corporación científica, a la misión de 
redactar la Farmacopea oficial. 

 
 

BIBLIOTECA 
 
Las dificultades originadas en las comunicaciones postales por la guerra 

mundial nos han impedido recibir gran número de revistas. Sin embargo, en el 
curso pasado, de octubre a octubre, han ingresado 268 distintas. Y a pesar de no 
poder hacer adquisiciones de obras, han aumentado los fondos de la biblioteca en 
tal forma que hemos tenido que ampliarla con un armario de ocho cuerpos. 

 
 

RELACIONES INTERNACIONALES 
 

Portugal 
Sin repetir lo que en otra parte merece especial atención sobre los 

farmacéuticos portugueses, en la preparación del Congreso de Farmacia podemos 
registrar un constante intercambio de profesores para viajes de estudio y 
conferencias, que han estrechado aún más nuestra amistad y auguran un fecundo 
Congreso, en el que la Farmacia hispanoportuguesa demuestre su potente vida 
científica e industrial. 

 
Argentina 

Se ha celebrado en la Embajada de España en Buenos Aires una 
brillantísima recepción para imponer las Medallas de Académicos a los seis 
insignes farmacéuticos profesores Juan A. Sánchez, Juan A. Domínguez, Luis 
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Bossi, Ángel Bianchi-Lischetti, Agustín D. Marenzi y Carlos A. Grau, con 
asistencia de distinguidas personalidades científicas y todo el personal de la 
Embajada. Pronunciaron discursos nuestro Académico Delegado, Dr. Celsi; el 
Agregado Cultural, Dr. Ara, que leyó un mensaje de nuestro presidente; el señor 
Embajador, Conde de Bulnes, y el profesor Sánchez, al que se le hizo Académico 
de honor, asociándonos al homenaje que la Clase farmacéutica de todas las 
naciones de habla española le tributó con motivo de su jubilación corno 
catedrático y por sus indiscutibles méritos, el que es considerado como el valor 
más destacado de la ciencia farmacéutica de este país. 

La Asociación Farmacéutica y Bioquímica Argentina estuvo representada 
en este acto por su presidente, D. Luis de Prado, español nacido en Galicia, y 
pronunció en él un discurso tan emotivo en honor a la madre patria y a la 
Academia, felicitándose de que fuesen dos gallegos los presidentes de ambas 
Corporaciones y de la unión, ya antigua, que existe entre ellas, que la Junta de 
gobierno acordó incorporarle a su cuadro de Académicos correspondientes, en 
homenaje a su brillante hoja de méritos, a su españolismo, y a la Asociación que 
preside. 

El Colegio de Farmacéuticos Nacionales, de Rosario, y Centro 
Farmacéutico Entrerriano, de Tucumán, mantienen con nosotros frecuente y 
afectuosa comunicación, remitiéndonos sus publicaciones y solicitando con gran 
interés las nuestras. 

 
Brasil 

En el palacio de la Embajada de España en Río de Janeiro se celebró un 
acto igual, organizado por el Embajador, D. Pedro García Conde, para imponer 
las Medallas de Académicos a los profesores Paulo Seabra, nuestro Delegarlo en 
Brasil, Oswaldo A. Costa y Virgilio Lucas, revistiendo parecidos términos de 
cordialidad, simpatía y solidaridad de las profesiones farmacéuticas. El 
Embajador obsequió con un banquete a los nuevos Académicos y a las 
representaciones del Gobierno brasileño, Academias y Sociedades científicas que 
asistieron al acto. Los discursos del Sr. García Conde y del profesor Seabra fueron 
un afectuoso y encendido testimonio de la amistad que la Academia Nacional de 
Farmacia y las Sociedades Brasileña y Paranense de Farmacia dedican a la 
Academia de España. La Clase brasileña, que es de las que más entusiastamente 
nos demuestran estos sentimientos, quiso corresponder a la galantería la del 
Embajador español y le invitó días después a una solemne sesión de la Academia 
de Farmacia brasileña, en la que le entregaron los diplomas de nombramiento de 
Miembros de dicha Corporación a favor de los españoles Sres. Casares Gil, 
González Gómez, Rivas Goday, Fernández Rodríguez, Zúñiga Cerrudo y Más-
Guindal y Maestre Ibáñez, difuntos estos dos últimos. 
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Perú 
En el mes de abril la Academia había nombrado Académico 

correspondiente al Decano de la Facultad de Farmacia de la Universidad de San 
Marcos de Lima, Dr. Juan Luis Hague, sin saber que en el mes de enero había 
fallecido este ilustre profesor. Cuando llegó a Madrid la noticia, escribimos a 
nuestro, Delegado, el profesor Dr. Ángel Maldonado, encargándole visitase a la 
familia del difunto y a la Facultad de Farmacia para expresarles nuestro pésame; y 
cumplido este deber, el ilustre profesor nos propuso el nombramiento de D. 
Fortunato Carranza para sustituir al Dr. Hague, que fue aceptado por ser uno de 
los más distinguidos catedráticos de Farmacia peruanos. 

 
Países escandinavos 

Por mediación de la Real Academia de Ciencias de Estocolmo hemos 
nombrado Académicos, propuestos, por ella, los profesores Gosta Valdemar 
Edman y Carl Erki Ohlsson, de Suecia; Carl Faurholt, de Dinamarca; Erki Ensio 
Leikola, de Finandia, y Axel Jermstad, de Noruega, los cuatro de brillantísima 
historia científica; este último nos ha sorprendido contestando en correcto 
castellano y comunicándonos que ha estudiado el español para conocer los 
progresos científicos de España por sus revistas, cuyos trabajos traduce al 
noruego. Es catedrático de Farmacia galénica y director del Instituto de 
Farmacología de la Universidad de Oslo. 

Con estos nuevos académicos estableceremos relaciones con las cuatro 
naciones escandinavas, con, las que no teníamos hasta hoy contacto ninguno. 

 
Estados Unidos de Norteamérica 

A propuesta del Dr. González Jáuregui fue nombrado académico el 
profesor Ernest Fullerton Cook, del Colegio de Farmacia de Filadelfia y 
presidente, de la Comisión de la Farmacopea. Nuestro embajador en Washington, 
Sr. Cárdenas, le ha hecho entrega de la Medalla y diploma y obsequiado con un 
acto íntimo en la Embajada. 

 
Francia y Bélgica 

Con los farmacéuticos franceses hemos tenido siempre muy buenas 
relaciones, que, interrumpidas en la guerra, han vuelto ahora a reanudarse con 
igual cordialidad. Antes de terminar el conflicto, y aun antes de la invasión, 
acordó la Academia, en 1943, proponer a cuatro eminentes farmacéuticos para 
miembros suyos: el Decano de la Facultad de París, Dr. A. Damiens; el 
prestigioso Dr. Emile Perrot, presidente de la Sociedad de Fitofarmacia; el 
secretario de la Société de Pharmacie, doctor J. Bougault, y el ilustre químico 
profesor Maro Tiffeneau. Los nombramientos se hicieron en abril de este año, 
pero la interrupción de comunicaciones postales impidió darles noticia del 
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nombramiento. Cuando pudo hacerse, llegó tarde para el último, que había 
fallecido en mayo. 

Otro tanto sucedió con el sabio profesor Sternon, del Instituto de Farmacia 
de la Universidad de Lieja, gran amigo de España y constante colaborador de la 
Academia, a la que enviaba todas sus publicaciones. El profesor Sternon murió en 
marzo; nosotros le nombramos académico en abril, y al restablecerse las 
comunicaciones nos enteramos de esta defunción, que priva a la Academia de un 
excelente amigo. El Rector de la Universidad de Lieja, y el Decano de la Facultad 
a la que pertenecía el profesor desaparecido, han testimoniado a la Academia su 
gratitud por el nombramiento que no alcanzó a conocer el profesor Sternon. 

La Société de Pharmacie de París ha propuesto, en cortés deferencia, hacer 
miembros suyos al presidente y al secretario de esta Academia. 

 
Venezuela 

La Unión Farmacéutica Venezolana nombró socio de honor a nuestro 
llorado vicepresidente, el Dr. Más-Guindal, y la Academia retribuyó a la Clase de 
esta nación su distinción con el nombramiento de Correspondiente al profesor de 
Botánica de su Facultad de Farmacia, D. Jesús M. Bianco, decano de la misma. 

 
Suiza 

La Sociedad Suiza de Química Analítica y Aplicada invitó a esta 
Academia, por conducto del Ministerio de Asuntos Exteriores, a asistir a la 
reunión anual, que habría de celebrar en Lugano, siendo conferida esta 
representación al Dr. Casares López. 

 
 

PERSONAL 
 

Nuevos académicos 
Además de los extranjeros que acabamos de conocer, han sido admitidos 

con el carácter de nacionales: D. Nazario Díaz López, Inspector General de 
Farmacia, en la clase de número; y D. Enrique Gelabert, presidente del Colegio de 
Murcia; D. Antonio Eleizegui, ex Decano de la Facultad de Santiago y don 
Vicente Martínez Piqueras, profesor químico analista de Ávila, en la clase de 
correspondientes. 

Con este honroso refuerzo, queda en esta fecha integrada la Real 
Academia de Farmacia por los siguientes académicos: 

 
50 de número, de los que dos son electos. 
  9 supernumerarios. 
92 correspondientes nacionales. 
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76  “           extranjeros. 
  9 de honor, nacionales y extranjeros. 
 

236 en total 
 

Defunciones 
Sólo nos resta registrar las bajas ocurridas. Sensibles, dolorosas, 

irreparables. Rompió la marcha al viaje que no tiene vuelta nuestro entrañable 
amigo el Dr. Más-Guindal, el día antes al en que estaba fijado el viaje de la 
Comisión de la Academia a Barcelona para inaugurar la Sección, y de la que el 
difunto formaba parte. Su muerte ha sido un rudo golpe para la Corporación, que 
dirigía con atribuciones presidenciales desde hacía cinco años. En la sesión 
necrológica que celebramos en homenaje a su memoria quedó dicho cuanto 
podíamos expresar los amigos que recibimos el encargo de tejer una corona de 
alabanzas a quien tantas mereció. El Cuerpo de Farmacia Militar, casi en pleno, 
participó en estas honras. Las Sociedades farmacéuticas a las que pertenecía 
celebraron sesiones necrológicas; las revistas de las que era colaborador asiduo le 
dedicaron sentidísimos artículos, y en medio de nuestra desgracia hemos sentido 
el orgullo de ver ensalzado a nuestro amigo, dentro y fuera de España, con 
expresiones que implicaban el homenaje y adhesión a la Real Academia de 
Farmacia. Todavía no se ha cubierto la vacante que dejó en la Junta de gobierno; 
pero ese vacío que ha, dejado entre nosotros, ¿cuándo se llenará? La Academia le 
rindió honores de presidente, y en este postrer recuerdo al amigo perdido agradece 
de todo corazón los numerosos testimonios de pésame de los Colegios y de las 
Sociedades farmacéuticas de Portugal y de América, que se han unido a nosotros 
con este motivo. 

En la clase de correspondientes nacionales se. han acusado las bajas por 
defunción de D. Enrique Puig Jofré y D. José Ignacio González; y de los 
extranjeros, el profesor Adriano Valenti, académico de honor, italiano, y los 
profesores Juan Luis Hague, de Lima; Marc Tiffeneau, de París, y Fernand 
Sternon, de Lieja, a los que ya nos hemos referido. 

Párrafo aparte merece el, inesperado fallecimiento del ilustre director de la 
Escuela de Farmacia de Lisboa, Dr. Raúl Lupi Nogueira, gran amigo de España, 
iniciador de la idea del Congreso lusoespañol, que no verá realizada, pero que sus 
amigos mantendremos y desarrollaremos en homenaje a su memoria. El Dr. Lupi, 
en los dos viajes que hizo a Madrid, en 1944 y 45, conquistó la simpatía de 
cuantos le trataron. Todavía recordamos el entusiasmo con que explanó su 
proyecto y la actividad que desplegó en Portugal para traer hecha toda la 
organización. Recordamos con emoción la brillantísima conferencia que dio en 
esta Academia sobre “Derivados bromados y acetilados de las sulfamidas”, y el 
orgullo patriótico con que nos dio cuenta de la sulfamida portuguesa, que había 
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logrado preparar con el nombre de sulfacridina. Lupi Nogueira anhelaba una 
estrecha compenetración farmacéutica de los dos países, y puede decirse que los 
dos últimos años de su vida los dedicó a esta noble empresa. Su nombre quedará 
perpetuamente en la Academia para ejemplo de hombría de bien, de amigos leales 
y de profesores competentes. 

 
Hemos terminado, señores académicos. Después de leer esta sucinta 

relación de la vida de la Academia en el curso pasado, recordaréis conmigo 
aquella célebre frase, aplicada a la más grande figura de nuestra Historia: “Se va 
ensanchando Castilla delante de mi caballo”. De año en año vemos la influencia, 
la labor y el prestigio de esta centenaria Corporación extenderse como la mancha 
de aceite, que también es un símil suyo. Del aceite se dice que es luz, alimento y 
medicina. Pues así, nuestra Academia es luz que ilumina el camino; alimento de 
los espíritus que sienten hambre y sed de ser más, y medicina que en el cultivo de 
la ciencia cura las heridas que causa la lucha cruenta contra la realidad de la vida. 
Pero no nos conformemos con lo presente; aspiremos a igualarnos con los que 
están aún más altos; nuestro deber es considerarnos siempre insatisfechos, y en 
esto está la verdadera clave del progreso. 

 
He dicho. 
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Memoria de Secretaría del año 1946, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 4 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1946 

 
 
 
Excmos. Sres.: 
 
Asistimos a uno de los momentos más trascendentales de la Historia de 

esta tres veces centenaria y gloriosa Corporación. La potencia que en sí misma 
contiene y el impulso creador de la ciencia, nunca adormecido, la han elevado con 
paso firme a la región donde se premia la constancia, la rectitud y la modestia, 
para brillar con luz propia y ser uno de los fundamentos de la prosperidad de la 
Nación. La ciencia farmacéutica ha sido igualada en categoría oficial a las demás 
ciencias, y su Corporación más representativa, la Real Academia de Farmacia, 
ascendida en rango y preeminencia al nivel de las otras Reales Academias e 
incorporada al Instituto de España, que a todas comprende. Este es el suceso que 
hoy festejamos, bajo cuyo signo da principio la cuarta época de esta Corporación. 
Esta es la empresa de un Ministro que ha inmortalizado su nombre en la Farmacia 
española, que ha tenido el acierto de conocer y comprender el valor espiritual y 
científico de la ciencia farmacéutica y le ha dado sitio y calidades no inferiores a 
las otras. Que sabe algo de la labor callada de investigación de nuestros químicos, 
de nuestros botánicos e historiadores; de la energía creadora, de nuestros 
laboratorios, y ha culminado su obra, en el Ministerio que rige, completando la 
representación académica en el Instituto de España con las dos Corporaciones, 
que por su especial estructura uniprofesional permanecían aisladas, con perjuicio 
de su labor y de la de todas. 

El grado de progreso de las ciencias y las letras en las naciones se mide 
por el número de organismos que en ellas existen consagrados a la investigación y 
al estudio, y por el fruto que se manifiesta de esta labor, tanto en el adelanto 
científico como en el perfeccionamiento de los individuos que dedicaron su vida 
al trabajo intelectual en todas sus manifestaciones. 
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El siglo XVIII puede llamarse para España el siglo de oro de la cultura 
nacional, porque recogió en sendas Academias, que cuidasen de su conservación, 
la portentosa producción de siglos anteriores. En efecto: la pureza del idioma, el 
estudio de la Historia y el fomento de las Bellas Artes fueron el fundamento de las 
tres Reales Academias primeras, creadas en 1713, 1738 y 1744, respectivamente. 
Otros organismos cultivaban ya por aquel entonces las ciencias, que al tener más 
tarde espléndida floración en el siglo XIX, se les dio, del mismo modo, altas 
Corporaciones encargadas de su fomento; tales fueron las Ciencias Exactas, 
Físicas y Naturales; las Morales y Políticas y las de Medicina, objeto y fin de las 
Reales Academias de los mismos nombres, instituidas en 1847, 1857 y 1861. 

Funcionando ya cada una de estas entidades, pero sin conexión entre ellas, 
la España nacional las ha agrupado en un organismo que sirve de mediador y 
concertador de sus trabajos, bajo el nombre de Instituto de España, el cual, en 
unión de los nuevos Centros creados y reunidos en el Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas y los de nuestras Universidades, completan el cuerpo 
de la cultura española en sus tres grandes sectores: Universidad, Consejo Superior 
e Instituto de España. 

De este conjunto tan armónico como eficiente estaban, sin embargo, 
desconectadas dos Academias que representan sectores especializados de la 
Ciencia y el Derecho, y que incorporadas al cuerpo dicho de las actividades 
culturales de la nación y situadas en el nivel que por su historia y su prestigio 
merecen, será más provechosa su labor y rendirán mayor utilidad. Me refiero a las 
Reales Academias de Jurisprudencia y de Farmacia. 

Esta es la obra gigante de D. José Ibáñez Martín, al que la clase 
farmacéutica deberá eterna gratitud por ser el autor de las efemérides más 
importantes de su historia y que más influencia ha de tener en el porvenir de la 
Ciencia farmacéutica, no sólo española, sino de todo el mundo, en el que ha 
repercutido este acto de gobierno, y de cuya impresión empezamos a recibir 
noticias altamente halagadoras. En muchas cosas ya España a la cabeza. La 
elevación de categoría de la Academia de Farmacia ha dejado de ser un suceso 
interno de nuestra nación y marcará rumbo, como lo marcó en el siglo XVIII con 
las Farmacopeas, y en el XIX con las Facultades de Farmacia. Saludemos a la 
aurora de los días que están por llegar y regocijémonos por anticipado de ellos. 
Así como el agricultor tiene puestos sus ojos en el cielo, de cuyos elementos 
depende la cosecha, y sabiéndola asegurada da por bien empleados sus trabajos y 
fatigas, así nosotros, desde este día, miramos el porvenir con la tranquilidad del 
que ha merecido la recompensa. ¿Qué importa todo lo demás? ¿Sacrificios, 
pérdidas materiales, pérdidas de amigos, de tiempo? Escribió Raimundo Lulio en 
su Blanquerna: “Si por amor no padecieses trabajos, ¿con qué amarías a tu 
amado?” 
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Porque miramos atrás y nos sentimos un poco sobrecogidos de nuestra 
propia obra. Bueno es extender esta Memoria-resumen a tiempos pasados, porque 
ayer se cerró una época y hoy se abre otra de la vida de esta secular Corporación. 
Permitidme una visión de conjunto que marque los hitos que han caracterizado su 
vida, para que nos demos exacta cuenta de lo que es y lo que representa en el 
momento actual. 

 
* * * * * 

 
En cuatro períodos se puede dividir la vida ininterrumpida de esta 

Academia: el primero comprende desde 1589 a 1737, como Congregación de San 
Lucas; el segundo, de 1737 a 1930, siendo Real Colegio de Farmacéuticos; el 
tercero, de 1931 a 1946, convertido en Academia, y el cuarto, el que ahora 
comienza, dentro del Instituto de España. 

Caracterízase el primero porque en él se echaron los fundamentos 
científicos y económicos de la institución con una Pragmática de Felipe IV, de 
1650, que declara a la Farmacia Arte científico, y con un privilegio de Felipe V, 
de 1732, para preparar la célebre Triaca Magna, de Andrómaco; el segundo, 
porque en él se realizaron las empresas más grandes que le dieron honra y prez: la 
publicación de las Farmacopeas, la fundación de las enseñanzas farmacéuticas y 
la consolidación de su carácter científico; el tercero es el período de la expansión 
cultural, del fomento de la investigación, de las relaciones exteriores. 

Se fundó la Congregación de San Lucas para rendir culto a Dios, pero 
también a su ciencia y defender sus prerrogativas. De aquí arranca la separación 
de la Farmacia de los gremios y su reivindicación en la jurisdicción de las 
profesiones. Esta primera etapa de la vida de la Sociedad fue alumbrada por la 
sabiduría de Félix Palacios. Es la figura más grande de la misma; en torno suyo se 
agrupaban eminentes personajes, que dieron gran lustre a la Congregación, la que, 
fortalecida en su significación científica por la Pragmática de 1650, y en su 
posición económica por la ele 1732, pudo ofrecer una base solidísima y llena de 
prestigio a Felipe V para que fundase con ella el Real Colegio de Farmacéuticos, 
en 1737, con la triple finalidad mencionada. Era entonces muy distinta de ahora la 
acepción del título que se dio a la Sociedad, y sus constituciones le señalan un 
camino del que ni una sola vez se ha desviado en los doscientos diez años separan 
de aquella fecha. 

Con la venta de las Farmacopeas y del famoso Electuario de Andrómaco 
pudo nuestro glorioso Colegio comprar casa, construir un jardín botánico y un 
laboratorio químico e instalar una biblioteca que adscribió totalmente a sus 
enseñanzas, hasta que el Estado las hizo oficiales. Y cuando el desarrollo de la 
legisla profesional creó la colegiación obligatoria, éste se negó a transformarse 
para mantener la pureza de sus principios fundacionales eminentemente 
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científicos, y acuciados por el adelanto de los tiempos y el dilema en que la 
autoridad nos puso de cambiar o desaparecer, por no poder subsistir dos 
sociedades con el mismo nombre, aprovechamos el resonante triunfo del primer 
Centenario de la Facultad de Farmacia, en 1930, y previas consultas a quienes 
podían informar con la altura e imparcialidad que necesitábamos, transformamos 
en Academia la vieja institución, sin que hubiera que alterar costumbres ni 
cambiar de vida al cambiar de nombre; todo siguió igual. El Gobierno sancionó la 
transformación, y ya con más elementos, emprendimos una rápida ascensión, que 
en quince años nos ha llevado a la meta de nuestras aspiraciones. 

¡Oh inspirada tenacidad la de Rafael Roldán, que desde mucho antes 
previó con mirada de águila la necesidad del cambio y la fecundidad de la vida 
posterior! Con qué constancia iba formando en nosotros un ánimo dispuesto a la 
gran empresa, día a día, sesión a sesión, hasta que la explosión, del Centenario 
hizo posible aquel cambio que pareció un sueño de locos. Sean para Roldán y para 
Fernando Hergueta y José de la Vega, principalmente, las primicias de nuestras 
felicitaciones en este día por su clarividencia y por su tesón. 

Entró la Academia en su tercera etapa con bagaje abundante y una historia 
gloriosa a servir a la ciencia patria. Multiplicó sus manifestaciones científicas, 
fundó sus ANALES, intensificó sus relaciones con el extranjero, nombró 
Académicos delegados en veintiún países, que nos ponen en contacto con el 
mundo científico; creó organismos oficiales para la riqueza medicamentosa de la 
nación, organizó cursos de especializaciones, convocó concursos anuales de 
premios, atrayendo la protección de la industria a la investigación; reveló valores 
de positivo mérito y mantuvo enhiesta la bandera de la redención de la Clase por 
la Ciencia. 

Pues con esta base tan amplia pudo el Ministro de Educación Nacional 
colocarnos en condiciones de entrar en la morada donde las Reales Academias, 
constituidas en Senado de la Cultura, son el exponente más elevado de la ciencia 
española. Pero antes de seguir es necesario dejar sentadas dos afirmaciones: 
primera, que la Academia no ha pedido el cambio; y segunda, que si no lo hubiera 
merecido no se lo habrían dado. Sigamos. Para ello comenzó el Ministro por abrir 
las puertas de esta casa a representantes de ciencias afines, y ya con organización 
igual a las demás, dada por Orden ministerial de 17 de julio, propuso al Gobierno, 
y éste acordó en Consejo de Ministros de 9 de agosto siguiente, equiparar esta 
Academia a todas las demás. La Junta de gobierno fue ratificada en su cargo, 
delicadeza que colma las atenciones recibidas de nuestra primera autoridad. Ahora 
esperamos se nos dé el Estatuto que ha de regirnos en nuestra nueva vida y se nos 
instale definitivamente en el viejo caserón de la calle de la Farmacia, que nuestros 
abuelos del siglo pasado construyeron para la Facultad y regalaron al Estado 
después de regalarle las enseñanzas. Vuelve así a nosotros nuestra casa solariega 
cuando los laboratorios docentes se trasladen a la Ciudad Universitaria, y el día 
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que entremos allí colocaremos en la puerta esta inscripción de Virgilio: “At se 
cura quies et nescia fallere vita” (Aquí vive una conciencia recta y una vida que 
no sabe engañar). 

 
* * * * * 

 
He aquí ligerísimamente esbozado el camino que sin curva, sin una 

desviación, ha seguido rectilínea, segura, aquella gloriosa institución nacida hace 
trescientos cincuenta y ocho años, y que entra en su cuarta etapa con una 
ejecutoria honrosa y la frente muy alta, dispuesta a superarse a sí misma para 
hacer honor al Gobierno que la elevó y a las Academias que le dio por maestras, y 
compañeras en la Casa de todas. 

Repitamos con emocionada gratitud al Jefe del Estado y a su Ministro de 
Educación, y a las Reales Academias, el ofrecimiento de nuestra leal colaboración 
para el mayor esplendor de la ciencia patria. 

 
* * * * * 

 
Entremos ya en la segunda parte de nuestra Memoria, en la relación de la 

vida corporativa durante el año pasado. 
 
 

SESIONES CIENTÍFICAS 
 
Inició la labor el Dr. Pérez de Albéniz con su discurso inaugural del curso, 

sobre “Endocrinología y correlaciones endocrinas de las glándulas genitales, 
desde el punto de vista farmacéutico”. 

En sucesivas sesiones, llenas de interés, se presentaron los siguientes 
trabajos: 

Don Vicente Martínez Piqueras: “Valoración fotoelectrométrica en la 
prueba renal sulfofenolftaleínica”. 

Don Enrique Gelabert Aroca: “Los Académicos farmacéuticos de la Real 
Academia de Medicina, de Murcia, y algo de su historia”. 

Don Luis Blas y Álvarez: “Recientes progresos de la Fitofarmacia”. 
Don Leonardo Gutiérrez Colomer: “El Hachisch de la India y México”. 
Don Gregorio Varela Mosquera: “Valoración polarográfica de aldehídos 

y cetonas de aplicación farmacéutica”. 
Don José de la Vega Portilla: “La especialidad farmacéutica y el Seguro 

de Enfermedad”. 
Don Román Casares López: “El olor y el sabor de las aguas”. 
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Don Salvador Rivas Goday: “La laguna de Hacha y los gramadales de la 
costa del Perú, según la obra del Dr. Maldonado”. 

Don Florencio Bustinza dio una interesante conferencia sobre “Química y 
síntesis de las penicilinas”. 

 
 

CENTENARIOS 
 
La Academia ha colaborado en el centenario del gran botánico Antonio 

José de Cavanilles, celebrado en el mes de mayo, con eruditos trabajos 
presentados por sus Académicos, que pusieron de relieve su competencia en 
Ciencias Naturales. 

Profesor González Gómez: “Investigaciones sobre las semillas de 
Caloncoba Mannii (Oliy.) Gilg, de la Guniea Española”. 

Profesor Bustinza: “Los diferentes grupos vegetales en relación con la 
producción de antibióticos”. 

Profesor Rivas Goday: “Dos plantas cavanillesianas”. 
Profesor Bellot Rodríguez: “Sobre el Androcymbium gramineum (Cav.) 

Mc. Bride, var. genuinum Maire; tres formas españolas”. 
Profesor Losa España: “Hongos de Galicia”. 
Profesor Muñoz Medina: “Ojeada fitoecológica”. 
Señor Laza: “Estudios sobre la vegetación y flora de las sierras de Tejeda 

y Almijara”. 
 

* * * * * 
 
Al cumplirse el primer centenario del nacimiento de nuestro inolvidable 

Profesor y Maestro D. Juan Ramón Gómez-Pamo, todos los que fuimos sus 
discípulos nos dispusimos a honrar su memoria, y la Academia, que conserva en 
su archivo testimonios preciosos de su patriotismo, de su abnegación y de su amor 
a la Farmacia, se asoció al homenaje celebrando una solemne sesión en la que, 
con una breve disertación del que os habla, recordando episodios de los años 
escolares, dio una brillantísima conferencia don César González Gómez acerca de 
“La obra científica de Gómez-Pamo”, el estudio más completo que se ha hecho de 
la vida de este profesor, con tal maestría y elocuencia expuesto que en él quedó 
patente la influencia de su obra en la Farmacognosia. Cerró el acto nuestro 
presidente con un amenísimo e improvisado discurso, lleno de recuerdos en honor 
de Gómez-Pamo, cuyo retrato presidía el salón de sesiones, ocupado por un 
público heterogéneo que contribuyó con tan extraordinario número a la brillantez 
del homenaje. 
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Como acto final de este centenario se descubrió una lápida de mármol en 
la casa donde vivió y murió, quedando así perpetuada su memoria en el populoso 
barrio de Santa Isabel, donde transcurrieron sesenta años de la vida del llorado 
Maestro. 

 
 

CONCURSO CIENTÍFICO 
 
Una de las más simpáticas manifestaciones de la actividad académica es la 

celebración de estos concursos anuales, en los que se pone de relieve el generoso 
espíritu de colaboración de los laboratorios y el afán de superarse en la conquista 
de premios la juventud trabajadora. Dentro de breves minutos veréis subir a 
recoger las recompensas, noblemente ganadas, a los que triunfaron en la lid. 
Profesores, militares, becarios, eruditos, farmacéuticos rurales, analistas y 
estudiantes. Para todos son los parabienes más efusivos de la Academia, así como 
la más sincera gratitud a los fundadores de premios, que tan brillantemente 
colaboran en esta obra académica, señores Viuda de Blas y Manada, Giménez 
Salinas, Pérez Bryan, Graíño Cors, González Jáuregui, Abelló, Alonso, Ulzurrun, 
Fernández y Canivell, Colegios de Madrid y Jaén. 

 
 

EN EL ARCHIVO DE INDIAS 
 
Sostenemos hace un año una pensión para trabajos de investigación en el 

Archivo Nacional de Indias, de Sevilla, que bajo la dirección de nuestro 
Académico delegado en dicha capita, D. Francisco Murillo, y el director del 
Archivo, Sr. Bermúdez Plata, realiza D. Manuel Ballesteros. El fruto de esta labor 
es tan extraordinario, que cuando se publique se conocerán documentos y noticias 
inéditos sobre cuestiones relacionadas con la ciencia farmacéutica que arrojarán 
vivísima luz en la historia del descubrimiento, colonización y comercio de 
América. La Academia expresa su gratitud al ilustre Sr. Bermúdez Plata y al Dr. 
Murillo Campos por su colaboración, que espera dé aún mayores frutos en el año 
actual, por el que se ha prorrogado la beca que tan inteligentemente y a 
satisfacción de todos disfruta el Sr. Ballesteros. 

 
 

CURSO DE ANÁLISIS CLÍNICOS 
 
En el próximo mes de febrero celebrará la Academia un primer ciclo de 

conferencias para ampliación de estudios clínicos, a farmacéuticos especialistas 
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de esta rama. Se ha querido con ello facilitar a los analistas las últimas enseñanzas 
y fortalecer su unión al amparo de los organismos superiores. 

Un escogido grupo de profesores desarrollará los temas, y en la próxima 
convocatoria procuraremos ampliarla con las enseñanzas que se deriven de ésta. 

 
 

CONGRESO LUSOESPAÑOL DE FARMACIA 
 
Afortunadamente se han concretado ya las fechas de este magno 

acontecimiento, que tan ansiosamente se espera. La Comisión Ejecutiva española, 
que preside D. Rafael Folch, y la portuguesa, por D. Aníbal de Amaral e 
Albuquerque, han acordado que el Congreso y la Exposición aneja se celebren en 
Barcelona el año de 1948. El primero, del 30 de mayo al 6 de junio, y la segunda, 
del 1 al 30 de junio, dentro de la organización de la Feria Nacional e Internacional 
de Muestras. El delegado del Gobierno, Dr. Albareda, ha sido el agente oficioso 
de este acuerdo, y tanto en como en Portugal comenzará inmediatamente la labor 
de organización y propaganda. 

En el Congreso tienen representación todos los organismos farmacéuticos 
existentes, y en la Exposición, el Ministerio de Industria y Comercio, la Dirección 
General de Marruecos, el Instituto Nacional del Libro, la Real Academia, el 
Sindicato de Industrias Químicas y la Unión de Laboratorios. Se han designado ya 
las Secciones y sus presidentes, los temas oficiales del Congreso y las Comisiones 
especiales, que muy pronto empezarán a funcionar. Se encomienda al Consejo de 
Colegios la organización de toda la parte profesional, de un modo autónomo, y 
paralelamente los portugueses desarrollarán la suya. Todo hace esperar que, tras 
un año de intenso trabajo, podamos hacer una demostración elocuentísima de lo 
que supone en la actualidad la Farmacia y de lo que promete para el porvenir. 

 
 

RELACIONES INTERNACIONALES  
 
Además de esta gran empresa que tenernos pendiente con nuestros colegas 

de Portugal, ha sido muy nutrida nuestra relación con corporaciones de Europa y 
América. Realmente, para relatar esta sección no tengo más que enumerar las 
comunicaciones recibidas de la Dirección General de Relaciones Culturales del 
Ministerio de Asuntos Exteriores, testigo de excepción de nuestra labor. 

Por su conducto se han enviado este año pasado doce medallas y diplomas 
para Académicos extranjeros, y la entrega de los mismos a los interesados, por los 
representantes diplomáticos, españoles, ha revestido verdadera importancia para 
la Farmacia y para España. 
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En Estocolmo reunió D. José de Landecho y Allendesalazar, en la 
Legación de España, un selecto grupo de invitados del mundo oficial y científico 
de Suecia, entre el que estaba el presidente de la Real Academia de Ciencias, Sr. 
Halle, cuya entidad nos había elegido los nuevos Académicos de los cuatro países 
escandinavos, para imponer la Medalla de la Academia a los profesores Erik 
Ohlsson y Gosta Edman, pronunciando el Ministro un discurso de circunstancias 
y contestándole el primero con otro lleno de afecto y admiración a España. 
Después fueron obsequiados con un almuerzo todos los asistentes.  

En Copenhague, nuestro Ministro, D. Francisco de Agramonte, organizó 
actos parecidos para entregar la Medalla al Rector del Instituto Farmacéutico, 
Profesor Carl Faurholt, en presencia de los Ministros de Turquía y Canadá, y otras 
personalidades danesas. 

En el Consulado de Oslo recibió el gran amigo de España, y eminente 
Profesor, Axel Jermstad las insignias académicas, y el Ministro en Finlandia 
entregó al Director del Instituto Farmacéutico de la Universidad de Helsinki, 
Profesor Erkki Leikola, las que para él le enviamos. 

Por conducto de nuestra Embajada en París les fueron remitidas las de los 
insignes Profesores Perrot, Bougault y Damiens. Este último, Decano de la 
Facultad de Farmacia, había fallecido inesperadamente días antes de llegar su 
Medalla. 

Hemos enviado también la del Profesor Fortunato Carranza del mismo 
cargo en la Universidad de San Marcos, de Lima, y las de los Profesores del 
Instituto de Farmacia de Lieja, Schoofs y Sternon, éste fallecido también, cuyas 
insignias se remitieron a dicho Instituto para que las conserve en homenaje a la 
memoria del que en vida fue un buen amigo de la Academia. De estos últimos 
envíos aun no tenernos noticias oficiales. 

En el mes de agosto la Asociación Farmacéutica y Bioquímica Argentina, 
que tan antiguas relaciones mantiene con la Academia, celebró el nonagésimo 
aniversario de su fundación con inusitado esplendor. Esta prestigiosa entidad, fue 
fundada en 1856, con el nombre de Sociedad Nacional de Farmacia, y su 
jurisdicción comprendía a todos los problemas docentes, gremiales, legislativos, 
industriales, en forma tan acertada, que el Gobierno se servía de ella como Cuerpo 
consultivo en todo lo que se refería al progreso químicofarmacéutico del país. 
Posee una Revista Farmacéutica, fundada en 1858, plena de autoridad y gran 
prestigio, que ha hecho grandes campañas por la unión farmacéutica 
hispanoargentina. En 1930 publicó un inolvidable número extraordinario, 
dedicado al centenario de la Facultad de Farmacia de España, y actualmente 
escribe con asiduidad en ella, cuestiones de la profesión española, nuestro viejo 
amigo el veterano luchador y no olvidado compañero don Gustavo López García. 

La sesión de aniversario de 1946 sirvió para hacer entrega de diplomas y 
Medallas a cuantos formamos en sus listas de socios. Asistieron los Embajadores 
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de España y varias Repúblicas, delegaciones especiales de Brasil, Chile y 
Uruguay, y el primero señor Conde de Bulnes, recibió en el acto las Medallas de 
los señores José Casares, Obdulio Fernández, Fernando Hergueta, Ricardo 
Montequi, Padre Vitoria, Enrique Moles, Luis Pérez de Albéniz, Rafael Roldán y 
Toribio Zúñiga. 

A su vez el Embajador impuso las insignias académicas al Presidente de la 
Asociación Farmacéutica, Dr. Luis de Prado, natural de Santiago de Compostela, 
uno de los más ilustres farmacéuticos argentinos. 

Es así como la Real Academia de Farmacia labora más allá de las fronteras 
y recibe inequívocos testimonios de la simpatía de los medios científicos, que 
afortunadamente permanecen incontaminados de la infección que aqueja al 
mundo, y con ello contribuimos a mantener el verdadero espíritu de amistad, que, 
fuera de ese campo de pasiones, permanece fiel a quienes en toda ocasión 
supieron ser caballeros y amigos. 

Otras manifestaciones de amor a España hemos recogido. La Academia 
Nacional de Farmacia de Río de Janeiro celebró una sesión necrológica en 
memoria de nuestro inolvidable Vicepresidente Dr. Más-Guindal, que presidió el 
Ministro Consejero de la embajada de España, y llevó la voz de la Academia el 
Profesor Virgilio Lucas, Académico correspondiente nuestro. 

La Asociación Paranense de Farmacéuticos, de Curitiba, también celebró 
en honor del mismo otra sesión necrológica, y en ella nombraron a Más-Guindal 
socio honorario “post mortern”. 

En verdad nos emociona el constante afecto que nos demuestran los 
farmacéuticos de Brasil. Esta nación y Argentina son extremosas en rendir a la 
Academia de Farmacia de España y a los hombres de ciencia españoles 
homenajes y pruebas de compañerismo tan efusivas, que no sabemos cómo 
podernos dignamente corresponderles. Grande es la labor que a este respecto 
hacen nuestros delegados, doctores Paulo Seabra y Santiago A. Celsi, pero no 
podernos olvidar a los doctores Bianchi Lischetti, Rossi, Abel de Oliveira, 
Antenor Rangel Filho, Gerardo Magella Bijos, Carlos Stellfeld, Juan A. Sánchez, 
y el cordialísimo Oswaldo de Almeida Costa, todos amigos entrañables, 
merecedores del más cálido homenaje de fraternidad y compañerismo, y de ser 
considerados ciudadanos honorarios de nuestra nación. 

Pues ese trozo de España que por el Pacífico conserva nuestra tradición, 
nuestras costumbres y nuestro espíritu, el Perú inmortal, no queda atrás en su 
amistad. Tenemos en él un Académico Delegado que vale “un Perú”, prestigioso 
catedrático, químiconaturalista eminente, el Dr. Ángel Maldonado, que preside la 
Sociedad Química del Perú y nos ha facilitado relaciones numerosísimas con 
individuos y sociedades de ese gran país. Pues el 8 de este mes celebró dicha 
Sociedad Química una sesión en homenaje al Dr. Más-Guindal, en la fecha del 
segundo aniversario de su muerte, y a continuación inauguró en su biblioteca un 



EXCMO. SR. D. TORIBIO ZÚÑIGA SÁNCHEZ CERRUDO 
 

 
133 

“Estante Más-Guindal” para contener las obras de éste y cuantas de españoles 
queramos mandarles. El Dr. Maldonado, gran patriota y amigo de España, al 
comunicarnos el homenaje acordado nos pide le llenemos de autores 
farmacéuticos esa librería que quieren tener en honor a nuestra ciencia. La 
Academia, conmovida, pide a sus miembros le ayuden a corresponder a este 
singular afecto, de valor incalculable, y más en estos momentos. Por mi cargo 
estoy en relación directa y mantengo todas estas relaciones desde hace muchos 
años. Pues os aseguro que nunca he sentido mayor emoción que la de recibir estas 
preciosas prendas de amistad en días en los que es más apreciada la lealtad de un 
corazón noble y una conciencia honrada. 

 
 

ACADÉMICOS 
 
Tócanos hablar de los Académicos. 
En el año 46 han ingresado: D. Leonardo Gutiérrez Colomer, en la clase de 

número, con un discurso sobre el Haschisch, que fue contestado por el Dr. Rivas 
Goday. 

Como correspondientes, D. Vicente Martínez Piqueras, de Ávila; D. 
Enrique Gelabert Aroca, presidente del Colegio de Farmacéuticos de Murcia, y D. 
Gregorio Varela Mosquera. Recientemente fueron admitidos en esta clase D. 
Isidoro Asensio Amor y D. Martín Santos Romero; y a propuesta de la Sección de 
Barcelona de esta Academia, el ilustre Decano de su Facultad, D. Enrique Soler 
Batlle, en homenaje a su dilatada vida universitaria, de la que fue jubilado el día 
8. 

En la clase de extranjeros se nombró al Decano de la Facultad de Farmacia 
de la Universidad de San Marcos, de Lima, Dr. Fortunato Carranza, a propuesta 
de nuestro Delegado Dr. Maldonado, para la vacante que dejó a su muerte el Dr. 
Juan Luis Hague, del mismo cargo. Por iniciativa del Académico Profesor César 
González Gómez fue distinguido con igual nombramiento el eminente 
farmacólogo suizo Profesor Arthur Stoll, que vino a Madrid a dar unas 
conferencias; y como sucesor del Profesor Sternon, y en representación de la 
ciencia farmacéutica belga, se nombró al Profesor Francois Schoofs, de Lieja. 

Larga es la lista de defunciones. Este año ha sido cruel la Implacable con 
la Academia: D. Emilio Alcobilla, D. Manuel Revilla Llavero, D. Casimiro 
García Cenarro, D. José Cledera y D. Eduardo Abras Xifra, entre los españoles. 

El Coronel farmacéutico del ejército suizo D. Julio Thomann; el decano de 
la Facultad de Farmacia de París, Profesor Agustín Damiens, y el insigne 
farmacólogo argentino Profesor Juan Antonio Domínguez. Para todos tenemos en 
este acto un piadoso recuerdo, haciendo memoria de sus virtudes públicas y 
privadas y rindiéndoles el homenaje de nuestra veneración. 
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BIBLIOTECA 
 
Réstame daros cuenta del movimiento de la Biblioteca. 
En el año 1946 han ingresado 369 obras y folletos. Están en ella 

representadas 345 revistas, correspondientes a 31 naciones; pero debido a la 
situación mundial solamente hemos recibido 131, de las que 28 son nuevas 
adquisiciones. 

 
 

SECRETARÍA 
 
El movimiento de correspondencia ha sido copioso: han entrado 478 

documentos y han salido 563. 
 
 

FINAL 
 
Y nada más, señores académicos. Comprendo que he sido largo, pero yo 

no tengo la culpa, sino vosotros, que desarrolláis una vida tan activa, que no se 
puede ocultar ni extrañar. Muchas menudencias quedan en el tintero; pero no es 
posible detallar cuánto se ha hecho en un año, que será el más grande de cuantos 
hemos vivido, y en el que, además de todo lo relatado, hemos mantenido la 
amistosa relación, con los Colegios, a cuyos representantes invitamos a un vino de 
honor en esta Casa para estrechar los lazos que nos unen; y fuimos a Málaga a un 
acto organizado por su Colegio para imponer la Medalla de Académico 
correspondiente al ilustre doctor Hernán Casares Bescansa, en el que participaron 
todas las autoridades y pueblo malagueños. Estuvimos representados en el Curso 
de Estudios Superiores Farmacéuticos de Burgos, y allí donde surge un motivo de 
afirmación de clase está la Academia, con su alta significación, junto al 
farmacéutico investigador o al rural. 

En esta gran hermandad, en el anhelo de superarse, en el ansia de subir y 
en el espíritu de abnegación y generosidad en la unidad, está nuestra fuerza y la 
razón de nuestro progreso. Lo que hemos sido lo dice nuestra historia; lo que 
somos, lo proclama la consideración oficial y pública; lo que seremos, lo dirá 
nuestra conducta. Esta es la obra de unos hombres de buena voluntad reunidos en 
una Academia al servicio de la Ciencia, que conocen la frase de Gracián: 
“Cómprase la reputación a precio de trabajo”. 

Y en fin de cuentas, señores: “Ai posteri l'ardua sentenza”. 
 

He dicho. 
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Memoria de Secretaría del curso 1946-47, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 4 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1947 

 
 
 
He aquí la historia de la Real Academia de Farmacia en el curso pasado. 
Comenzaron nuestras tareas con dos meses de retraso, debido a la 

reorganización que hubo que llevar a cabo en la Academia con motivo de su 
incorporación al Instituto de España. La sesión inaugural, solemnísima, congregó 
a un selecto auditorio, y en ella, además de la Memoria de Secretaría, leyó el 
discurso reglamentario el doctor don Rafael Roldán Guerrero, acerca del tema: 
Los farmacéuticos españoles en la guerra de la Independencia. Se repartieron los 
premios del Concurso Científico y se anunció el programa del de este año, que, 
como veréis más adelante, tenido una brillantísima terminación. 

 
 

LABOR CIENTÍFICA 
 
Los trabajos presentados en sesiones públicas fueron éstos: 
Análisis granulométrico del suelo, por el doctor don Isidoro Asensio 

Amor. 
Aspectos poco conocidos de la vida del botánico español Cavanilles, por 

el doctor don Leonardo Gutiérrez Colomer. 
Aplicación analítica del tiosulfato de bario en la determinación 

yodométrica de molibdeno al estado de molibdato normal, por el doctor don 
Martín Santos Romero. 

Medio siglo de efemérides farmacéuticas, por el doctor don Rafael Roldán 
Guerrero. 

Análisis capilar en las valoraciones galénicas, por don Alfonso del Pozo 
Ojeda. 

Estudio comparativo de métodos químicos en la valoración de la 
belladona, por don Juan Padilla Vicioso. 
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Plantas con semevoles. Los grelos gallegos, por don Félix Álvarez de la 
Vega. 

Estudio analítico, espectral, absorción y aplicación de oligoelementos en 
la “Lens sculenta L.”, por los señores Santos Ruiz, Deán y López Azcona. 

Estudio comparativo de las técnicas de valoración de aminoácidos, por 
don Vicente Villar Palasí. 

Espectro de fluorescencia de los alcaloides del cornezuelo, por el doctor 
don Gregorio Varela Mosquera. 

Una sesión se dedicó a rendir homenaje a la memoria del catedrático don 
Ricardo de Sádaba, con motivo del primer centenario de su nacimiento, en la que 
el académico don José de la Vega Portilla leyó un discurso sobre Sádaba, 
profesor; y don Eugenio Sellés Martí disertó acerca de la Evolución de la 
Farmacia galénica, en cuya cátedra es sucesor del inolvidable maestro. 

 
 

TRABAJOS PUBLICADOS 
 
Han salido a luz cinco números de los Anales de la Academia, que forman 

un volumen de 875 páginas, conteniendo 23 trabajos originales, los que son, 
además de los presentados en sesiones, los siguientes: 

Del doctor Rivas Goday, un erudito comentario a una obra del académico 
delegado en Perú, doctor Maldonado, sobre Las lagunas de Boza, Chilca y 
Huacachina y los gramadales de la costa del Perú. 

Del doctor Vega Portilla, una documentalísima historia de la Botica Real 
en tiempos de la dinastía austríaca. 

Del doctor Oswaldo Almeida Costa, ilustre catedrático de Farmacognosia 
de la Facultad de Farmacia de Río de Janeiro y académico de esta Corporación, un 
trabajo sobre Brasil y el intercambio farmacéutico internacional. 

De la Sección de Barcelona, la Memoria de Secretaría, leída por el titular, 
doctor Benavent, en la sesión de clausura del curso, y dos estudios del doctor 
Mosqueira, uno sobre los Ésteres de la glicerina y del ácido fosfórico, y otro 
sobre Colada de acero-cromo-níquel en horno eléctrico Demag. 

De don Fernando Gonzalo Bilbao, el trabajo premiado con el premio 
Villanueva de 1945, que es un Proyecto de coordinación de los distintos 
organismos oficiales farmacéuticos. 

Del venerable don Jaime Ferrer Aledo, de Mahón, que hace años mereció 
el homenaje a su fecunda ancianidad de noventa años de ser nombrado académico 
correspondiente, un informe interesantísimo sobre la flora menorquina en el siglo 
XVIII. 

El ya tres veces laureado doctor Villar Palasí ofreció a la Academia un 
Estudio bioquímico de los aminoácidos indispensables, que fue premiado el año 
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anterior, y otro Estudio comparativo de las técnicas de valoración de 
aminoácidos. 

Del secretario que suscribe, el discurso leído en la sesión en homenaje a la 
memoria del doctor Gómez Pamo. 

Del doctor Francisco Jiménez Fernández, el trabajo premiado con el 
Premio “Lefa” titulado Farmacología de los medicamentos antitiroideos. 

De don Luis García Tabarés, la memoria redactada con el resultado de los 
trabajos efectuados con la beca Fernández y Canivell de 1945, acerca de Las 
fracciones proteicas en el cariópside de las gramíneas. 

El académico delegado en Venezuela y gran hispanista don Víctor M. 
Ovalles envió un Mensaje a los académicos de Farmacia, con motivo de la 
elevación en categoría de esta Corporación, que publicamos en honor a tan 
insigne amigo venezolano. 

Don Ernesto Vieitez Cortizo, profesor auxiliar de Botánica de la Facultad 
de Farmacia de Santiago, fue galardonado con el Premio Fernández y Canivell de 
1946, y su interesantísimo trabajo sobre Análisis polínico atmosférico de 
Pontevedra y estudio de lo flora alergógena de su comarca, publicado en el 
último número de Anales. 

Doña Ascensión Mas Guindal ha empezado la publicación de un largo 
trabajo, modelo de erudición, premiado en el concurso de 1946, sobre 
Contribución a la flora de los antiguos. 

En total, se han presentado a la Academia treinta y seis trabajos en el curso 
pasado. 

 
 

CONCURSO CIENTÍFICO 
 
Si a esta manifestación unimos la aportación que dan los investigadores y 

eruditos a los concursos de premios, tendremos muy completo el cuadro que 
ofrece la Farmacia española en su afán de superación. 

Es muy digno de destacar el ganador del Premio de la Academia, don 
Francisco Jiménez Fernández, ya citado, que ejerce la profesión en Almería, en su 
prestigioso laboratorio de análisis clínicos y en la dirección de la Farmacia 
Municipal. Este señor, que es presidente del Colegio de su provincia, en dos años 
anteriores ha venido a recibir sendos premios, pero el de este año, por ser el de la 
Academia y por llevar unido a él su ingreso en la Corporación en la clase de 
correspondiente, colma ya las esperanzas que todos cuantos conocernos y 
admiramos la labor del doctor Jiménez habíamos puesto en él. Almería se dispone 
a tributarle el homenaje merecido a su valía científica, y la Academia se 
enorgullece de que pertenezca a ella por méritos ganados tan brillantemente. 
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Otro presidente de Colegio ha sido galardonado en este concurso, y 
también en otros anteriores ha obtenido recompensas; pero lo que se premia este 
año en él es la labor heroica del farmacéutico rural, que alcanza por esfuerzo 
personalísimo un nombre respetable y, una reputación, y escala desde el reducido 
ambiente en que ejerce la profesión la cima de la consideración pública. El caso 
de don Pascual Domingo Jimeno es digo de ser conocido por lo ejemplar, por el 
triunfo del tesón y la voluntad, logrado en un medio en que todo es adverso y sólo 
invita a la caza y al tute arrastrado. Así, vemos a este hombre modesto, dotado de 
una fina sensibilidad artística, conservar la farmacia de sus antepasados como un 
museo, como una reliquia de las que tan pocas quedan en España, cultivar la 
literatura y la poesía; ganar premios en certámenes literarios y científicos y 
medallas académicas, y, por fin, ocupar el puesto de confianza de sus 
compañeros, que lo elevan a la presidencia del Colegio de Burgos. 

Compañeros de triunfo son don Ramón Espantaleón Molina, inspector 
provincial de Farmacia de Jaén, a cuya flora medicinal dedica su Colegio tanto 
interés, y gana el premio instituido por éste; don Vicente Villar Palasí, uno de los 
jóvenes que más espléndido porvenir prometen, hecho ya viejo en la conquista de 
laureles, en esta casa, en la Facultad y en el Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas; don Fernando Martín Rico, ya conocido, por haber alcanzado en otro 
curso igual premio que ahora; doña Concepción Ruiz Buitrago, don José Luis 
Urreiztieta, don Juan Vallejo Salas, farmacéutico titular de Villaviciosa de Odón, 
señalado por el Colegio de Madrid por su labor científico profesional, y don 
Ramón María Ruiz Garriga, que en brillantes oposiciones ha ganado el premio 
Doctor Graiño en la Facultad de Barcelona. 

A todos felicita, la Academia efusivamente y les desea, que el estímulo 
que reciben hoy dure en ellos para alcanzar nuevos laureles. 

Injusticia notoria sería si en este momento olvidase a los donantes de los 
premios, que tan entusiastamente sostienen, contribuyendo así a los fines 
científicos de la Corporación. Sea para ellos el tributo de nuestra gratitud y 
simpatía. 

 
 

CURSOS DE AMPLIACIÓN 
 
Por mandato reglamentario, esta Academia ha organizado cursos de 

ampliación de estudios de diversas disciplinas. Este año dedicó su atención a los 
analistas clínicos, tanto por proporcionar a los farmacéuticos los últimos adelantos 
en la materia como por hacer acto de presencia en el tradicional e indiscutible 
derecho inherente a nuestro título universitario y ejercicio profesional, que se 
pretende arrebatarnos y que motivó la protesta de la Academia, unida a la de las 
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cuatro Facultades y Consejo de Colegios, elevada al Ministerio contra el 
incomprensible y ofensivo propósito. 

El solo anuncio del curso despertó tanto interés que, a pesar de haber 
limitado las plazas, hubo que admitir a todos los que se presentaron, que fueron 
63. 

Visto el éxito, el Colegio de Oviedo organizó, dentro de la Universidad de 
verano, otro curso, para el que requirió la colaboración de la Academia, y aquél 
fue aun mayor. Y ante los constantes requerimientos que se reciben, organizamos 
otro de la misma materia para el mes de febrero, con profesores sacados de sus 
laboratorios de provincias, porque Madrid no disfruta la exclusiva en el saber. En 
él esperamos ver gran número de farmacéuticos que vienen a perfeccionarse en 
esta especialidad de la profesión, en la que por nuestros estudios poseemos el 
magisterio, adquiridos en más de cien años de ejercicio público. 

 
 

INFORMES 
 
Para completar este capítulo de la Memoria, en el que he reunido toda la 

labor científica, añadiré que se han evacuado informes técnicos solicitados por 
organismos oficiales y particulares. 

 
 

RELACIONES INTERNACIONALES 
 

Mantenemos constante trato con Corporaciones científicas de muchos 
países por intermedio de la Dirección General de Relaciones Culturales, la que 
nos remite frecuentes noticias del movimiento cultural extranjero y solicita 
información acerca de nuestras actividades científicas y profesionales, que son 
pedidas por conducto de las representaciones diplomáticas españolas. Una de ellas 
ha sido del Orden de Farmacéuticos italianos, con un cuestionario de 17 
preguntas, que abarcan todo el ejercicio docente, científico, profesional y 
económico de la Farmacia española, en cuya respuesta ha colaborado la 
Inspección General de Farmacia. 

Se han enviado Medallas académicas, por conducto del Ministerio de 
Asuntos Exteriores, a los representantes de España en Italia y Suiza, con destino a 
los ilustres farmacéuticos que hemos incorporado a la Academia. La del profesor 
Arthur Stoll le fue impuesta por nuestro compañero el doctor Roldán, durante el 
Congreso Internacional de Medicina y Farmacia Militares, celebrado en junio 
pasado en Basilea, en una sesión a la que asistieron los congresistas y académicos 
nuestros de algunos países allí representados. Por cierto que merece destacarse, 
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para honor suyo y de la Academia, la brillantísima actuación del coronel Roldán 
en dicho Congreso, del que fue uno de los directores más visibles. 

Con motivo de un viaje del doctor Gutiérrez Colomer a Méjico y Cuba, se 
han entablado relaciones que no existieron nunca con las profesiones 
farmacéuticas de ambos países. Nuestro compañero tuvo el acierto de interesar en 
favor de este intercambio a los más distinguidos profesores cubanos, los que 
demostraron un ardiente deseo de establecer trato amistoso con los españoles; y 
tan cálidas demostraciones de afecto recibió el doctor Colomer, que ya se ha roto 
ese incomprensible hielo que nos separaba, y auguramos muy cordiales y 
amistosas relaciones con aquellos ilustres colegas, en muchos de los cuales hay 
sangre española. 

La Asociación Farmacéutica y Bioquímica Argentina entregó al embajador 
de España en una solemnidad, con motivo del nonagésimo aniversario de su 
fundación, sendas medallas de oro para los miembros, españoles de dicha 
Asociación y para otros químicos ilustres. Y la mención de esta prestigiosa 
Sociedad me conduce a tratar de otro tema, cual es 

 
 

LA MEDALLA CARRACIDO 
 
Fundose esta Medalla por la Academia, debido a la felicísima iniciativa 

del doctor Comenge, para premiar servicios excepcionales a la Farmacia. Llevado 
el pensamiento al Ministerio, fue aprobado por Orden de 25 de abril del año 1945. 
Desde entonces se ha invertido el tiempo en elección de medallista, aprobación de 
modelo y confección de la medalla. Es aquél el laureado escultor valenciano D. 
Enrique Giner, quien ha tenido el acierto de modelar una efigie del inolvidable 
maestro, sin haberle conocido, verdaderamente admirable. El reverso es el escudo 
de la Academia. Los talleres de Villanueva y Laiseca han troquelado con absoluta 
fidelidad el original y hecho una obra digna de aplauso. Llegaba el momento de la 
adjudicación de la primera Medalla Carracido, la más alta recompensa para 
individuos o Sociedades españoles o extranjeros que lo merecieran por sus 
grandes servicios a la Farmacia. 

Se anunció la convocatoria y se presentó una única instancia, en favor de 
la Asociación Farmacéutica y Bioquímica Argentina, para premiar la gran 
influencia que por su gran prestigio científico y brillantísima historia de noventa 
años, a la cabeza de la Farmacia americana ha ejercido en el desarrollo de la 
Ciencia, en el progreso de la profesión, en la difusión de la cultura farmacéutica 
española y en el estrechamiento de las relaciones de los farmacéuticos de los dos 
países, especialmente con esta Academia, en cuyos archivos hay testimonios 
elocuentísimos de esta honrosa ejecutoria. Ella ha enviado mensajes de leal afecto 
con cuantos socios suyos venían a España; ha nombrado miembros de honor y 
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correspondientes a varios académicos españoles; en el centenario de la Facultad 
de Farmacia, celebrado el año 1930, publicó su revista un número extraordinario 
dedicado a la clase española y creó tres premios para el Concurso Científico 
convocado con tal motivo. 

La Academia no ha vacilado, y por unanimidad ha otorgado la Primera 
Medalla Carracido a la Asociación Farmacéutica y Bioquímica Argentina, que en 
este acto me honro en hacer público, a la vez que expreso la gran satisfacción que 
me causa, por ser actor y testigo desde el año 1914, en que estoy incorporado sin 
interrupción a la vida de esta Academia, de estas entrañables relaciones entre las 
dos Corporaciones hermanas y lo que ellas representan. El acto de la entrega de 
esta valiosa medalla ha de ser digno colofón de este homenaje a la vieja y gloriosa 
Sociedad Nacional de Farmacia, hoy Asociación Farmacéutica y Bioquímica 
Argentina. 

 
 

CONGRESO LUSOESPAÑOL DE FARMACIA 
 
Después de diversas dilaciones, incidentes y dimisiones en la Junta 

Nacional Española, podemos registrar el hecha de que en estos días se está 
constituyendo la nueva Comisión ejecutiva para comenzar una rapidísima 
organización, a fin de que en junio próximo pueda celebrarse en Madrid esta gran 
manifestación farmacéutica hispanolusitana. 

 
 

REORGANIZACIÓN INTERNA 
 
Cuando celebramos la apertura del Curso pasado estábamos dedicados de 

lleno a la tarea de hacer un nueva Estatuto y Reglamento. Había constituida una 
ponencia, formada por las señores Tirado, Roldán y Zúñiga, que trabajamos sin 
descanso para presentar al ministro ideas articuladas con las directrices que 
aconsejaba la experiencia deberían imprimirse a la Academia en su nueva 
situación jurídica. Tuvimos la satisfacción de ver íntegramente aprobada nuestra 
propuesta y hecha Decreto y Estatuto, del que se derivó el Reglamenta que nos 
rige. 

Las características más destacadas de la nueva ordenación son el dejar diez 
medallas, de las cuarenta numeradas, para cultivadores de ciencias afines; reducir 
a cinco las diez Secciones, dándoles una vigorosísima intervención en la vida 
científica y otra estructura a las Comisiones permanentes. 

Establecer un “Premio Nacional de Farmacia”, como el más alto galardón 
al mérito científico, otorgable cada cinco años, y la “Medalla Carracido”, para 
servicios eminentes dignos de recompensa. Se restablece el título de Director, que 
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subsistió hasta 1850, y se da carácter perpetuo al cargo de Bibliotecario, como son 
los de otras Reales Academias. 

Aprobados, el Estatuto y el Reglamento, el primero por Decreto y por 
Orden el segundo, la Junta de Gobierno convocó la provisión de cinco vacantes de 
académicos de número, correspondientes una por cada Sección, a cultivadores de 
ciencias afines, resultando elegidos los señores don Antonio Ipiens Lacasa, 
vicedecano de la Facultad de Ciencias, para la Sección primera; don Francisco 
Hernández Pacheco, catedrático de Geografía Física, para la segunda; don José 
María Fernández-Ladreda y Menéndez-Valdés, general de artillería, ministro de 
Obras Públicas y catedrático de Química Industrial, para la Sección tercera; don 
Gerardo Clavero del Campo, médico y farmacéutico, director de la Escuela 
Nacional de Sanidad, para la cuarta, y don Luis Alonso Muñoyerro, obispo de 
Sigüenza, para la Sección quinta. Con esto y la constitución de las Secciones y 
nombramiento de las Comisiones permanentes, quedó terminada la reorganización 
de la Academia y la misión de la Junta que nombró el Ministerio para este fin. 
Entonces acordamos solicitar autorización para declinar nuestros cargos ante la 
Corporación, para que ella eligiese libremente los académicos que habrían de 
gobernarla en lo sucesivo. El ministro aceptó este criterio, y por Orden de 29 de 
agosto dispuso el cese de la Junta y que la Academia obrase según el nuevo 
Estatuto. 

La elección para los primeros cargos académicos de esta nueva etapa de la 
vida corporativa fue un modelo de imparcialidad y respeto, en que sin previa 
candidatura, sin coacción partidista, que gracias a Dios no existe, ni existirá, en 
este remanso de paz de la clase farmacéutica, se reeligieron al Director y al 
Secretario perpetuo, y se eligió Bibliotecario perpetuo al doctor Roldán, en 
primera votación; en la segunda quedaron elegidos el Vicedirector, señor 
Albareda; Vicesecretario, señor Valdelomar; Tesorero, señor Turrientes, e 
Interventor, señor Casares López; y por fin, en tercera votación, quedó triunfante 
el señor Ranedo para el cargo de Censor, que ya, desempeñaba. 

He aquí cómo la Real Academia de Farmacia, en sus tareas científicas y en 
su conducta, sigue una línea ascendente, ininterrumpida, perfectamente acordada 
al puesto en que se la ha colocado. 

Incorporada al Instituto de España y promulgado un nuevo Estatuto de este 
Organismo superior de las Reales Academias, fue requerida por él para que 
designase un representante que habría de formar parte de la Mesa del Instituto, y 
tras un objetivo aquilatamiento de condiciones, fue acordado que el Secretario de 
la Corporación ocupase ese puesto, porque así convenía a los intereses de la 
misma, nuevo testimonió de cómo los personalismos están desterrados de esta 
casa, en la que sólo se mira el bien de la Academia. 
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En las dos sesiones públicas que el Instituto ha celebrado desde la vigencia 
del Estatuto han jurado el cargo 17 académicos de Farmacia, y en sesiones 
sucesivas irán cumpliendo éste los restantes. 

La elevación de categoría de la Academia ha tenido una enorme 
repercusión en el campo farmacéutico de España y el extranjero. Son muchas las 
felicitaciones que se han recibido con este motivo, que reflejan la influencia que 
en las profesiones de todos los países va a ejercer o ha ejercido esta nueva 
ordenación de la Academia de España, especialmente en Hispanoamérica. 
Conocemos un dato elocuentísimo: la prestigiosa Societé de Pharmacie de París se 
ha convertido en Academie de Pharmacie de France. Es la tercera Academia 
farmacéutica: la segunda es la de Río de Janeiro, creada en 1939. España, en 
muchos aspectos, camina a la cabeza de las naciones. Lo mismo sucedió con la 
Facultad de Farmacia y con el Cuerpo de Farmacia Militar. 

Sólo nos faltaba que el Ministerio nos diese casa propia, y ya la tenemos 
de un modo oficial. Por Orden de este mes se nos ha adjudicado el edificio viejo 
de la Facultad, casa solariega de la Farmacia. Las obras de adaptación comenzarán 
en cuanto se traslade a la Ciudad Universitaria el último laboratorio qué allí 
queda. 

Ante tantas y tan repetidas pruebas de afecto e interés, la Academia ha 
acordado demostrar su agradecimiento al jefe del Estado y a su Ministro de 
Educación Nacional, don José Ibáñez Martín, perpetuando su nombre en una 
lápida de mármol que honrará este salón de sesiones, ofreciéndole una 
reproducción reducida en plata y algo que, por salir fuera de las normas 
establecidas para estas gratitudes, sea un homenaje extraordinario, como 
extraordinario es el eminente y más grande servicio hecho a la Farmacia y a la 
Academia por el Caudillo de España y su Ministro, que más elevaron el prestigio 
y el nombre de su tres veces centenaria Corporación, cargada de gloria y de 
servicios a la Patria. 

Con el nuevo orden establecido y el modesto aumento de subvención 
oficial ha podido la Academia señalar en el terreno económico el necesario 
complemento, haciéndose una estructura presupuestaria que la permite 
desenvolverse adecuadamente. Y como el hombre para cada empresa surge 
siempre que se necesita, la Academia tuvo el suyo en el renovador Presupuesto 
del año que hoy termina en don Víctor Villanueva Vadillo, a cuya constante y 
felicísima colaboración debe disfrutar del apoyo que el Sindicato Nacional de 
Industrias Químicas nos presta para nuestros fines científicos. Tan de justicia es 
consignar la gratitud inmensa que merece el señor Villanueva como también la 
inteligente y renovadora dirección económica del hasta ayer Interventor, don José 
de la Vega Portilla. 
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PERSONAL 
 
Han ingresado en la Corporación, en la clase de Académicos 

correspondientes, don Isidoro Asensio Amor, ayudante de prácticas de la cátedra 
de Geología aplicada de la Facultad de Farmacia y del laboratorio de la Escuela de 
Ingenieros de Caminos; don Martín Santos Romero, profesor del Instituto de 
Enseñanza Media de Valladolid; don Alberto Comenge Gerpe, director de la 
Fábrica de Cervezas “El Águila”, y don Francisco Jiménez Fernández, al que 
antes he aludido. Don Juan Ibáñez Gómez, decano de la Facultad de Farmacia de 
Santiago de Chile, y don Lucas F. Defelice, catedrático de la Facultad de 
Farmacia y Química de la Universidad de La Plata (Argentina). 

Tenernos que lamentar con verdadero dolor la muerte de nuestro muy 
querido amigo y constante compañero de Junta don Luis Palacios Pelletier, 
ocurrida en febrero, presidente de la Sección de Historia y Bibliografía, que deja 
en la Academia una honrosa hoja de servicios muy estimables y una lista de 
colaboración en su especialidad que abarca desde la comunicación a la 
conferencia y al discurso inaugural. Su nombre lo conservaremos con venerado 
afecto en esta Casa, a la que tanto quiso. 

En Buenos Aires falleció el insigne profesor don Juan. A. Domínguez, uno 
de los farmacéuticos más ilustres y que más huellas dejan en la enseñanza y en la 
profesión. 

La vacante ocasionada por el primero la ocupó el doctor don Rufino 
Escribano Ortega, ex presidente del Real Colegio de Farmacéuticos y académico 
decano, el que al incorporarse a la clase de Numerarios, mediante la aplicación del 
nuevo Reglamento, fue elegido presidente de la Sección tercera, Farmacotecnia. 

 
 

VARIOS 
 
Invitada la Academia a asistir al Congreso Internacional de Química Pura 

y Aplicada, que se celebró en Londres en julio pasado, llevaron la representación 
los doctores Santos Ruiz y González Jáuregui. 

- La Biblioteca ha adquirido tal volumen que se ha hecho preciso encargar 
dos nuevos cuerpos de ficheros. Las revistas que se reciben han mantenido el 
nivel de otros años, a pesar de las dificultades de comunicaciones y de no llegar 
las de algunos países, antes puntuales. 

- El movimiento de la Secretaría ha aumentado hasta rebasar con mucho 
las cifras registradas en 1946. Desde el 1 de enero hasta hoy han ingresado 367 
documentos, contra 245 en 1946; y han salido 956, contra 461 del año anterior. 
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PROYECTOS 
 
Para el curso que hoy comienza hay acordado celebrar una sesión en unión 

del Cuerpo de Ingenieros de Minas, en conmemoración del primer centenario del 
insigne farmacéutico e ingeniero don Lorenzo Gómez Pardo. El acto se organiza 
para el día 4 del próximo diciembre, en la Escuela de Minas. Llevará la 
representación de dicho Cuerpo el catedrático doctor don Pedro Novo Fernández 
Chicharro, y la de la Academia, el doctor don Rafael Roldán Guerrero. 

El próximo jueves, día 27, se ha señalado para la recepción del Académico 
de Número, electo, Excmo. Sr. Dr. D. José María Fernández Ladreda, al que 
contestará, en nombre de la Corporación, el doctor Blas Álvarez. 

Dentro del Curso seguramente ingresarán los otros cinco académicos 
electos existentes. Daremos el Cursillo de Análisis Clínicos, y con las sesiones 
científicas para presentación de comunicaciones, la reorganización de la 
Biblioteca que proyecta el nuevo Bibliotecario y la organización del Congreso 
Lusoespañol, hay materia abundante para trabajar. 

Que no nos falte vuestra confianza, tan elocuentemente manifestada en la 
última elección, y con la ayuda de Dios y la voluntad que pondremos en nuestro 
cometido seguiremos haciendo la historia de esta querida Academia, para servicio 
de la ciencia y de la patria. 
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Memoria de Secretaría del año 1948, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 5 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1948 

 
 
 
Excmo. Sr.: 
Señores Académicos: 
 
Continuamos nuestra misión de resumir la vida de la Corporación en el 

año mil novecientos cuarenta y ocho. Me asalta el temor de que tanta y tan 
repetidas Memorias de Secretaría como os dedico -creo que llevo treinta y cinco 
años escribiéndolas, aquí y en otras sociedades-, me asalta el temor, digo, de 
cansaros con mi prosa monótona y mi sonsonete anual, como esos cantores árabes 
que van por los poblados adormeciendo a lo hijos del desierto. Pero yo deseo que 
con esta Memoria, al oír las gestas de nuestra Academia, os enfervoricéis más en 
su servicio. 

No pretende mi pluma levantaros del asiento para animaros. Ni lo pretendo 
ni lo necesitáis; pero séame permitido solicitar vuestra atención y, si queréis, 
cierta reflexión a mis palabras para que haciendo in mente un examen de 
conciencia de cada acto que va a pasar ante vuestra memoria, se os revele lo que 
en él hubo de labor afortunada, de defecto involuntario, de posible negligencia, de 
errores subsanables, de desestimación, de ausencias evitables, y luego, 
recapitulando la labor de conjunto, apreciar la contribución que cada cual ha 
puesto en la importantísima tarea de la unión de los académicos para constituir 
una familia estrechamente compenetrada en los modos y en los fines, cimiento 
solidísimo y único de la prosperidad de la Corporación; unidos como verdaderos 
hermanos en un solo pensamiento, en un solo corazón, en una sola aspiración, sin 
cisuras, sin grietas, dando a este remanso donde crece el árbol de la ciencia 
farmacéutica la serenidad del ambiente, la calma, la paz de la altura, la claridad de 
la luz que reina en esas regiones donde el pensamiento es transparente, la 
generosidad no es sacrificio, el amor fraterno es espontáneo, y el estudio y la 
investigación progresan sin trabas egoístas, sin envidias, sin malas voluntades, 
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para alcanzar, en fin, lo que actualmente disfrutamos en esta casa. Permitidme que 
elogie nuestra unidad y nuestro compañerismo. Ellos nos salvaron de los días 
difíciles; ellos labraron nuestro porvenir académico; ellos consolidan nuestras 
conquistas. ¿Hubiéramos conseguido el puesto en que se nos ha colocado sin 
pedirlo, sin esa unidad y esa fraternidad en la vida académica? Defendámosla 
contra toda posible, pero no probable, discordia. Seamos y continuemos siendo un 
solo hombre, y de hoy más, dediquemos a esta Corporación, que es el archivo de 
nuestras glorias, el testimonio de nuestra buena voluntad, y la tribuna de nuestros 
trabajos, abierta a todos los horizontes, las primicias de nuestro interés, el amor de 
nuestro corazón. Recordad el camino que hemos recorrido en solo quince años y 
pensad dónde podemos llegar a ver la ciencia farmacéutica si perseveramos en la 
unidad y en el trabajo. 

Vamos a ver si Dios me da luces para hilvanar esta Memoria. Oí a 
Marañón, en su discurso de ingreso en la Academia de Ciencias, estas palabras: 

“Nada enseña a hacer concisa y directamente elocuente la retórica como el 
tener que describir las cosas que se ven para que los demás, sin verlas, las 
entiendan como si las estuviesen viendo”. 

Aquí hay muchas personas que se enterarán de la vida de la Academia por 
lo que me van a oír inmediatamente. Yo quisiera que pasaran por sus ojos 
nuestros actos “como si los estuviesen viendo”, y para lograrlo, continúa 
diciéndonos Marañón: 

“Cada frase debe ser vehículo escrito de una idea; toda palabra que nada 
dice estorba, aunque sea bella; ninguna retórica supera en atractivo a la claridad”. 

Pues adelante y Dios con todos. 
 
 

LOBOR CIENTÍFICA 
 
Abrimos el Curso con un discurso de nuestro director sobre Berzelius y su 

tiempo, tan lleno de lozanía y elocuencia como en sus mejores años. 
Inmediatamente celebramos la recepción del doctor Fernández Ladreda, 

ministro de Obras Públicas, quien leyó su discurso reglamentario, que tenía por 
tema Antibióticos, al que contestó el doctor Blas Álvarez. 

Don Alberto Comenge presentó un trabajo del mayor interés para ingresar 
en la clase de correspondiente: Análisis del lúpulo y proyecto de creación de una 
Escuela de Maestros cerveceros. 

Nuestro académico de honor argentino, el prestigioso profesor Juan 
Sánchez, envió una comunicación sobre Estudio químico funcional de le vitamina 
B1 (Tiamina). 

Don Salvador Rivas Goday y don Mariano Núñez trajeron un estudio 
sobre Los frutos del lentisco como producto oleaginoso. 
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Don Rafael Roldán: Los formularios de medicamentos para el servicio 
farmacéutico del Ejército. 

Don Francisco Hernández-Pacheco nos ofreció una crónica y un atinado 
comentario del Congreso de Hidrología celebrado en Portugal. 

En el mes de febrero ingresó en solemne recepción don Antonio Ipiéns 
Lacasa, leyendo su discurso, titulado Oxidación y reducción fisiológicas, al que 
contestó don Manuel Lora Tamayo. 

Aprovechando la estancia en Madrid de los profesores Jakob Büchi y 
Kurtz Munzel, ilustres farmacéuticos suizos, se los invitó a que honrasen la 
Academia con su presencia, y se les ofreció la tribuna para que disertara el 
primero acerca de Nuevas investigaciones sobre anestésicos locales. 

Cuando vino a Madrid don Carlos Rodríguez López-Neyra a recibir el 
premio Francisco Franco del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, fue 
invitado por la Academia a que expusiese un resumen de su ingente labor de 
veinte años en Parasitología animal, que le mereció tan alta recompensa. En una 
sesión celebrada en honor suyo, trazó un bosquejo de sus investigaciones en esta 
especialidad que le ha dado renombre mundial. 

Por iniciativa del doctor Roldán y acuerdo de la Academia, nos pusimos en 
relación con la Escuela de Ingenieros de Minas para rendir un homenaje 
conjuntamente al farmacéutico don Lorenzo Gómez Pardo, fundador de dicha 
Escuela, con motivo del primer centenario de su fallecimiento. El acto se celebró 
en la Escuela y pronunciaron discursos su director, don Miguel Langreo; el doctor 
Roldán y don Pedro Novo, éstos en representación de la Academia y del Cuerpo 
de Minas, respectivamente. 

Para dar al Congreso Hispanoluso de Farmacia la más alta colaboración 
que la Academia podía ofrecer, nombró académicos correspondientes a los 
profesares Raúl de Calvalho, director de la Escuela de Farmacia de Lisboa, y 
Manoel Pinheiro Nunes, presidente del Sindicato Nacional de Farmacéuticos, 
recibiéndolos en una sesión solemnísima, a la que asistieron el embajador de 
Portugal y el presidente del Instituto de España, entre otros personajes, con 
asistencia de todos los congresistas y un público selectísimo que llenaba el salón 
de actos del Consejo de Investigaciones Científicas, donde la celebramos. En ella, 
el doctor Blas Álvarez leyó un discurso sobre Metabolismo de los venenos; el 
secretario de la Academia hizo la presentación de los recipiendarios; el director 
pronunció un discurso de bienvenida y les impuso las medallas, y los nuevos 
académicos, contestaron con sendos elocuentes discursos, en los que se apreció el 
gran afecto que sienten por la Farmacia y por España. Fue un acto que dejó 
inolvidable recuerdo, y en él se puso en práctica por vez primera el ceremonial 
académico para la recepción de Miembros de Honor y Correspondientes 
extranjeros. 
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Como última sesión pública y solemne que falta por registrar, queda la 
dedicada a pagar una deuda de gratitud que la Academia tenía pendiente con el 
Jefe del Estado y el ministro de Educación Nacional, por haberla dado su actual y 
elevada organización dentro del Instituto de España. El señor Ibáñez-Martín 
concurrió a la Academia, y, en su presencia, el señor director descubrió una lápida 
de mármol y bronce en la que se perpetúa el acontecimiento cumbre de la 
Corporación, y le entregó una artística placa de plata repujada con una expresiva 
dedicatoria. El discurso que pronunció el ministro fue el elogio más sincero y más 
justo que se ha dedicado a la Farmacia. 

Resultado de esta sesión fue el acuerdo de nombrar presidente de honor al 
Jefe del Estado, cuyo nombramiento, en artístico pergamino, le fue entregado en 
una audiencia en la que el director, doctor Casares Gil, le impuso la Medalla de 
académico y le dedicó calurosas frases de adhesión y gratitud. 

 
 

MEDALLA CARRACIDO 
 
Este año se han concedido dos medallas: una, a la Facultad de Farmacia de 

Oporto, en representación de la Farmacia portuguesa que tan brillantísima 
actuación tuvo en el último Congreso, y por llevar una intensa vida de trabajo 
científico, que marca el alto nivel en que se encuentra la ciencia farmacéutica 
portuguesa, sin olvidar que en mil novecientos cuarenta y tres, por su iniciativa, se 
confirió a nuestro director el honroso titulo de doctor honoris causa por la 
Universidad de Oporto. La Academia espera que esta Medalla sea un definitivo 
broche que una con el nombre de Carracido las dos profesiones. 

La otra Medalla se ha dado a un modesto e ilustre farmacéutico que con 
tenacidad singular ha transformado la profesión en la provincia de Sevilla. Me 
refiero a don Miguel Martínez Martínez, que ocupa los cargos de inspector 
provincial de Farmacia y jefe del Laboratorio del Colegio Oficial de 
Farmacéuticos, desde cuyos puestos ha creado en la conciencia de los 
farmacéuticos sevillanos, un concepto del deber y del honor profesional que no 
solamente cuantos conviven con él y le ayudan en su labor, sino hasta extranjeros, 
que pasan por su laboratorio, le rinden el homenaje de su admiración por la 
enorme obra que está realizando en beneficio de la clase. Nunca como en esta 
ocasión está mejor empleada la frase que define la Medalla Carracido: “servicios 
excepcionales a la Farmacia”. Y como el doctor Ranedo, presidente de la 
Comisión informadora, ha de preceder con su discurso al acto de la entrega de 
esta preciada recompensa, la primera que se concede a un farmacéutico español, 
hago punto para que no salgan de mi boca los elogios que merece el doctor 
Martínez, al que acompaña en leste acto una Comisión del Colegio de 
Farmacéuticos de Sevilla, que quiere así hacer un público homenaje de adhesión y 
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cariño al que es hoy uno de sus miembros más distinguidos y también una cortés 
deferencia a esta Academia, que agradece profundamente y espera que tras esta 
Medalla, que con tanta justicia se le ha otorgado a uno de sus colegiados, venga 
una estrecha colaboración en el terreno científico, para prestigiar la posición 
social del farmacéutico, enaltecer el título universitario y estimular la labor de 
cuantos contribuyen, a cimentar el Cuerpo de Farmacia en los solidísimos e 
indiscutibles sillares de la ciencia. Y todavía añadiré, para terminar, que el doctor 
Martínez, antes que pensara recibir la Medalla Carracido, ya bullía en su inquieto 
cerebro, fecundo en tantas y tan provechosas iniciativas, la idea de agrupar a 
respetables hombres de ciencia farmacéutica de la región para fundar una Sección 
andaluza de la Academia en Sevilla, de cuyo propósito tiene ya andado medio 
camino. 

 
 

CONCURSO CIENTÍFICO 
 
Los farmacéuticos premiados en el Concurso científico de este año, que 

dentro ele unos minutos veremos subir a recoger el premio ganado, son don 
Ramón San Martín Casamada, decano de la Facultad de Farmacia de Barcelona y 
vicepresidente de la Sección de la Academia en dicha capital, y doña Ascensión 
Mas-Guindal, miembro correspondiente de esta Corporación, cuyo apellido evoca 
en nosotros el recuerdo de aquel, amigo incomparable que, en estos mismos días, 
perdimos hace cuatro años; don León Villanúa, auxiliar de la cátedra de Análisis y 
secretario de la Sociedad Española de Bromatología; don Guillermo Folch Jou, 
auxiliar de la cátedra de Historia de la Farmacia; don Domingo Jimeno y Jimeno, 
presidente del Colegio de Farmacéuticos de Burgos y ejemplar acaparador de 
premios de estos certámenes; don Diego Martínez Bellvís, don Santos Molinos 
Martín, don Joaquín Arcenegui y don Lucas Guillén Briones, destacados de la 
legión de inspectores Municipales, por su científica y patriótica labor en sus 
respectivos pueblos; don Agustín Merck y Bañón, don José Luis Urreiztieta y don 
Mariano Pinar Martínez, afortunados investigadores en laboratorios, y don Tomás 
Vidal Pérez, que corona su brillantísimo expediente escolar con el título de 
licenciado que se le regala. En total, trece premios con veintidós mil pesetas en 
metálico. 

Para todos tiene la Academia frases de sincera felicitación y les desea que 
estos premios que hoy reciben les sirvan de estímulo para conquistar mayores y 
más altas recompensas. 

Los donantes de premios, que con tanta constancia colaboran en esta 
empresa, bien merecen exterioricemos, una vez más, la gratitud de la Corporación 
por su conducta, tan llena de afecto y adhesión, y muy especialmente al Sindicato 
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de Industrias Químicas, cuya lealtad agota las frases corrientes de reconocimiento 
para entrar en el concepto de las inefables. 

 
 

CURSO DE ANÁLISIS CLÍNICOS 
 
Con éxito creciente hemos celebrado el segundo Curso de esta disciplina. 

Asistieron 116 farmacéuticos y se dieron lecciones por los doctores don Manuel 
García de Mirasierra, don Vicente Martínez Piqueras y don Francisco Jiménez 
Fernández, profesores residentes en Ciudad Real, Ávila y Almería, 
respectivamente, a quienes sus Colegios abonaron los gastos de viaje y estancia, 
correspondiendo así a la atención y al honor que las Corporaciones provinciales 
recibían por reclamar la Real Academia de Farmacia uno de sus más ilustres 
colegiados para explicar este Curso. 

La Academia dedica una especialísima atención al progreso científico del 
farmacéutico. Desligada en absoluto de los problemas de índole profesional, 
estimula, alienta y premia la labor del profesor en su actuación científica, y cuida 
con solicitud maternal de su prestigio en el medio en que vive. Díganlo los 
premios concedidos a los rurales y la colaboración que solicita de los que destacan 
por sus conocimientos y competencia técnica en provincias al venir a Madrid 
requeridos para trabajos de altura ven aumentada la consideración pública en la 
localidad de su residencia, que al final se traduce en homenajes y reconocimientos 
de su verdadero valer. 

Pero mejor que yo, explica el pensamiento de la Academia en la 
protección y aliento a la labor científica del farmacéutico nuestro ilustre amigo 
don Domingo Jimeno, que el año pasado obtuvo el Premio Pérez Bryan; y éste, el 
del doctor Blas y Manada. El trabajo está publicado en el número de diciembre de 
Farmacia Nueva y se titula: El Premio Pérez Bryan. 

La mayoría de los pueblos y aldeas carecen por completo de medios en 
que poder ampliar nuestros conocimientos; el alejamiento forzoso de centros 
universitarios inhibe en parte nuestra función educativa, y donde no hay 
elementos de trabajo ni estímulo para el logro de ulteriores fines el espíritu se 
encoge y el ánimo decae. 

Sin embargo, en este ambiente rural encontramos sobrada materia para el 
cultivo de nuestros conocimientos científicos y tierra fértil en que sembrar la 
semilla bienhechora que encierra el fruto sazonado de nuestro título universitario. 

La función sanitaria que nos confiere la Inspección Farmacéutica 
Municipal es más que suficiente para que de ella obtengamos lucido provecho y 
éxitos brillantes con que aspirar a muy justas recompensas. 

Los aficionados a trabajos de laboratorio tienen un amplio campo de 
acción en la gama dilatada del análisis, no sólo los clínicos y bromatológicos, sino 
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otros de variada índole, como son los de reconocimiento de abonos y tierras de 
labor; los toxicológicos demandados por la autoridad judicial; aquellos de carácter 
clínico para diagnósticos de aplicación en el ramo ganadero; los específicos de 
determinadas industrias del país, así como aquellos de región minera, marítima, 
forestal, etc. 

Los llevados por estudios botánicos, la flora variadísima de su región o 
partido farmacéutico se ofrece a manos llenas; allí pueden formar sus herbarios, 
estudiar plantas medicinales, venenosas y perjudiciales a la agricultura; ensayar 
los modernos cultivos de especies medicamentosas y aromáticas, y tal vez 
encontrar en paseos por sendas y veredas, valles y alturas la especie o variedad no 
coleccionada por el sabio botánico, aportando así nuevos materiales de estudio. 

La Mineralogía y Zoología también ofrecen tema sugestivo a la 
investigación:  y la pequeña industria Farmacéutica, aprovechando las materias 
primas que nos brinda el pueblo o zona en que habitamos, pueden ser factores 
interesantísimos para el logro de anhelados triunfos. 

Aparte de estas modalidades, puramente profesionales, tiene el 
farmacéutico otros medios con que hacer patente su vasta cultura en el medio 
social donde desenvuelve sus diversas actividades. Son muchos los compañeros, 
repartidos por los pueblos de España, encargados de los servicios meteorológicos 
del Ministerio del Aire, que envían partes mensuales de observaciones 
climatológicas, de las cuales pueden deducirse importantes datos para el estudio 
fenológico y climatológico de su localidad en ligazón con la agricultura. Otros, 
con sus aficiones históricas, desempolvan viejos cartularios, incrementando 
páginas, gloriosas de la Historia, o sacan a luz relicarios de antiguas boticas, con 
el sabor gratísimo de colecciones de cerámica talaverana, que aún guardan en su 
abultado vientre sorprendentes fármacos de la época. Algunos, y éstos son los 
menos, ocupan puestos muy honrosos en municipios y juntas directivas, y son los 
que con sus charlas y conferencias de divulgación ilustran a los pueblos, no sólo 
en problemas de carácter profesional y sanitario, sino en otros muchos de tipo 
social encaminados al mejoramiento y bienestar de sus convecinos. 

Cierto es que todas estas manifestaciones en las cuales hemos de verter 
nuestra cultura universitaria han de ser con sobrados sacrificios, críticas y 
vejámenes de los pueblos, que nunca sabrán agradecer, y mucho menos estimar 
nuestra valía y nuestro puesto en el plano social, tan adverso, en que con espíritu 
de sacerdocio desenvolvemos nuestro honroso cometido. Pero lo que no debernos 
consentir bajo ningún pretexto es que nuestro ánimo permanezca ocioso; que esa 
abulia que a tantos se sobrepone, reduciéndolos al indiferentismo más absoluto, 
sea sacudida con la más viva energía, a la que ha de sobreponerse una voluntad 
firme y decidida, dispuesta a emprender la obra redentora de nuestro propio ser. 
Pecamos muchas veces de demasiado modestos, y esto incapacita en parte la labor 
del farmacéutico trabajador; debemos dar la cara y ser valientes en la lucha. Dice 



MEMORIA DE SECRETARÍA. AÑO 1948 
 

 
153 

el sabio Cajal que “preferible es la arrogancia al apocamiento; la osadía mide sus 
fuerzas y vence o es vencida, pero la modestia excesiva huye de la batalla y se 
condena a vergonzosa inacción”. 

Son muchos los compañeros que no se deciden a emprender trabajos 
serios, no por falta de facultades, sino muchas veces por pereza, disfrazada, como 
dice Cajal, de modestia; y esto repercute en la colectividad farmacéutica, cuyo 
exponente científico no ocupa el nivel que le corresponde, dada nuestra 
preparación universitaria y nuestra actuación social, siendo lamentable el que 
algunos premios queden desiertos por falta de concursantes. 

El Premio Pérez Bryan, que recoge toda la labor científico-cultural del 
farmacéutico de aldea, debe ser mirado con cariño y veneración y a él acudir el 
mayor número de compañeros, expresando sin timidez ni sonrojo nuestra modesta 
actuación, vivida en la soledad augusta de la rebotica, que no por ser modesta 
quizá llegue a tener un valor insospechado, recogiendo así el premio que 
recompense nuestro cotidiano bajo y el deseo vehemente de levantar con orgullo a 
nuestra querida profesión”. 

 
 

EL CONGRESO LUSOESPAÑOL DE FARMACIA 
 
La característica del curso pasado ha sido el éxito alcanzado en el primer 

Congreso hispanoluso de Farmacia. Él llena toda la vida de la Farmacia española 
y es el colofón que los farmacéuticos ponen a la obra del Gobierno con la 
Farmacia, y demostrando que existe un cimiento de roca, una clase que dio una 
magnífica y enorgullecedora demostración de su vitalidad, de su pujanza y de su 
competencia técnica. 

Esta Academia puso todo su valer al servicio de la gran empresa, y como 
es de justicia consignarlo, quede en esta Memoria el brillante testimonio de la 
aportación de los académicos de Farmacia al Congreso. 

Dos circunstancias contribuyeron al triunfo aplastante del mismo: el 
número de comunicaciones presentadas y el de congresistas que asistieron, 
superiores a los cálculos más optimistas. Se inscribieron mil veintidós 
congresistas, se presentaron doscientas sesenta y dos comunicaciones de 
doscientos veinte autores y se celebró una Exposición de ciencia, historia, arte, 
bibliografía e industria, que fue un éxito inigualado. 

Nuestros compañeros los portugueses trajeron una honrosísima 
colaboración, y dos de sus más destacadas jerarquías fueron admitidas en esta 
Academia, constituyendo su recepción uno de los números del Congreso de más 
alta significación. 

Las conclusiones aprobadas revelan la preocupación de la clase por su 
progreso científico; pero sobre todas las cincuenta y nueve resalta la primera, en 
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la que se cifró la máxima esperanza del Congreso, al acordarla todas las secciones 
y el pleno con el carácter de “única preferente”, en medio de una ovación 
ensordecedora, delante del ministro, que presidía, y se dio cuenta de su 
significado: la independencia de la Farmacia mediante la creación de una 
Dirección General que la ponga en contacto directo con el ministro por una 
organización igual a la que tienen los cuerpos castrenses de tierra y aire. 

 
 

LABOR DE LAS SECCIONES Y COMISIONES 
 
Acaso la labor más importante de la corporación sea esta reunión periódica 

de Secciones y Comisiones en una tarea constante e íntima, de la que sale la vida 
exterior académica, tanto en sus sesiones científicas públicas como en su relación 
con otras entidades y el Gobierno. 

En ellas se informan los libros que se reciben; se propone la adquisición de 
obras para la biblioteca; se designa el académico, por turno de Secciones, que 
debe encargarse del discurso de la sesión inaugural; informes solicitados por 
entidades oficiales o particulares, de trabajos reglamentarios para ingreso de 
académicos correspondientes y discursos de recepción de numerarios e 
inaugurales; propuesta a la Junta de gobierno de iniciativas, como homenajes, 
conmemoraciones, cursos de especialización, etc. 

La Comisión de Farmacopea tiene en estudio la confección de un 
Prontuario, esperando ya cuatro años el día en que se la llame a la misión que la 
ley de Sanidad le encomienda. 

 
 

LOS ANALES 
 
En el año cuarenta y ocho se han publicado seis números de nuestra 

revista, con un total de novecientas páginas que contienen veintiún trabajos 
originales y abundante información académica. 

Los trabajos publicados, además de los reseñados, son: 
Contribución al estudio farmacobotánico de la flora de México que 

describe Sahagún en el siglo XVI, por Leonardo Gutiérrez Colomer. 
Estudio experimental de un derivado del agua oxigenada empleado como 

medicamento, por Fernando Martín Rico. 
Nuevos fenómenos hemáticos por labilidad coloidal del plasma, por 

Francisco Jiménez Fernández. 
Quimioterapia y sistema retículoendotelial, por Concepción Ruiz 

Buitrago. 
Nuevas investigaciones sobre latirismo, por Vicente Villar Palasí. 
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El progreso de la industria farmacéutica española en el último decenio, 
por Víctor Villanueva Vadillo. 

Nuevos antipalúdicos de síntesis, por Luis Urreiztieta; y 
Determinación fotocolorimétrica de la morfina en preparados galénicos, 

por Ramón San Martín y Arturo Mosqueira. 
Se ha dedicado un número al Congreso íntegramente. Se ha publicado la 

sesión en honor de Gómez Pardo y la del homenaje al general Roldán, y se ha 
continuado la del trabajo de doña Ascensión Mas-Guindal, Contribución al 
estudio de la flora del los antiguos. 

La difusión de los Anales es cada día mayor, y, además, se solicitan gran 
cantidad de números atrasados, especialmente desde el extranjero. 

 
 

CONGRESO PANAMERICANO DE FARMACIA 
 
Invitado el Gobierno español a estar representado en el primer Congreso 

que celebraron los farmacéuticos de América, la Dirección General de Relaciones 
Culturales del Ministerio de Asuntos Exteriores pidió a esta Academia nombres 
de académicos que estuviesen dispuestos a concurrir a sus expensas; y hecha la 
pregunta, por juzgar de gran interés para la Academia y para España que ese 
ofrecimiento fuese aceptado, contestaron, con generosidad que podemos calificar 
de heroica, los señores Abelló, González Jáuregui y Villanueva, quienes con sus 
respectivas esposas, y en la compañía del doctor San Martín Casamada, que iba 
por el Ministerio de Educación Nacional, representaron a España en aquel gran 
Congreso, donde recibieron emocionantes pruebas de afecto a nuestra patria y 
destacó, sobre todo, la actitud del presidente del Congreso, profesor José Capote 
Díaz, tan adicta a España y tan efusiva en demostraciones de cariño, que son 
unánimes en apreciar que nunca se corresponderá como merece esta hidalguísima 
y caballerosa conducta del insigne cubano, que se ha hecho acreedor a la gratitud 
eterna de los farmacéuticos españoles, tanto por las pruebas de amor dadas a la 
madre patria en sus discursos como por las atenciones con que honró a la 
delegación española. 

Providencialmente, ésta era portadora de las insignias académicas, que en 
un solemne acto en la Embajada de España les fueron impuestas a los señores 
Capote y Zayas Bazán, presidente y secretario del Congreso, nombrados 
académicos correspondientes de esta corporación dos meses antes. Así pudieron 
nuestros representantes corresponder dignamente a la nobilísima actitud del 
doctor Capote Díaz, que al quedar incorporado a esta Academia y nombrado su 
delegado en Cuba será un seguro y eficaz agente de unión y confraternización 
entre las profesiones de los dos países. 
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La Academia se honra en agradecer públicamente a sus académicos 
señores don Juan Abelló Pascual, don Manuel González Jáuregui, don Víctor 
Villanueva Vadillo y don Ramón San Martín Casamada el valioso servicio 
prestado a la nación y a la Academia, y los felicita efusivamente por la brillantez, 
acierto y prudencia con que han conseguido un señalado e importantísimo éxito 
en la misión que voluntariamente aceptaron. 

 
 

PERSONAL 
 
Pasemos a registrar el movimiento de académicos. En el año mil 

novecientos cuarenta y ocho han ingresado don Antonio Ipiéns Lacasa, 
catedrático de Ciencias, en la clase de Número, al que hizo los honores, en 
nombre de la Academia, el doctor Lora Tamayo. La sesión fue presidida por el 
ministro de Educación Nacional; el de Obras Públicas, nuestro compañero señor 
Fernández Ladreda; el director general de Enseñanza Superior, señor Alcázar; el 
presidente del Tribunal Supremo, señor Castán; el decano de la Facultad de 
Ciencias, señor Sanmiguel de la Cámara, y otros distinguidos personajes. 

En la clase de correspondientes nacionales: don Benito Oliver Rodés y don 
Isidro Bultó Blajot, incorporados los dos a la Sección de Barcelona; don Fernando 
Gonzalo y Bilbao, de Vitoria, y con especial mención, don Carlos Rodríguez 
López-Neyra, que por su prestigio científico y su meritoria labor era digno de 
ocupar un sitio de más categoría académica; pero al no poderle nombrar miembro 
de Honor, porque esta clase no es accesible a españoles, ni de Número, por no 
haber vacante, la Academia, deseosa de hacerle suyo, le admitió en la única clase 
donde pudo; pero espera poder reivindicarle en su verdadero lugar cuando las 
circunstancias lo permitan. 

Extranjeros: Don Raúl de Carvalho, director de la Escuela de Farmacia de 
Lisboa; don Manoel Pinheiro Nunes, catedrático y presidente del Sindicato 
Nacional de Farmacéuticos de Portugal; profesores Jakob Büchi, director del 
Instituto Farmacéutico de Zurich, y Kurtz Munzel, profesor, del mismo Instituto. 

Americanos: Don Gerardo Majella Bijos, presidente de la Academia 
Nacional de Farmacia de Brasil, y don José Capote Díaz y don Héctor Zayas-
Bazán y Perdomo, ya mencionados. 

En este año leerán sus discursos de recepción los académicos de Número 
electos: don Luis Alonso Muñoyerro, obispo de Sigüenza; don Nazario Díaz 
López, inspector general de Farmacia, y don Gerardo Clavero del Campo, director 
de la Escuela Nacional de Sanidad. 

Don Felipe Gracia Dorado, académico de Número hasta 1941, pasó a 
supernumerario, con arreglo al anterior Estatuto, al ser nombrado catedrático de la 
Facultad de Farmacia de Barcelona, y al ganar oposiciones para la cátedra de 
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Madrid, que regenta, solicitó el pase a numerario en la primera vacante, que en 
noviembre, pasado le fue adjudicada la que causó, por defunción, nuestro 
inolvidable y bondadoso amigo don Eduardo Tirado Ruiz, de quien cualquier 
elogio póstumo es ocioso, pues su bondadoso carácter, su asiduidad a las sesiones 
y su claro juicio le crearon una aureola de simpatía y respeto que era querido por 
todos, y todos sentimos intensamente su muerte. Hacía el número 2 en la lista de 
antigüedad, y sus conocimientos lingüísticos le permitieron prestar, constantes 
servicios a la Academia. Deja casi terminado un Diccionario etimológico español-
alemán de voces técnicas que la Academia desearía ver publicado. 

Otra defunción se acusa en el año pasado: la del profesor argentino don 
Luis Rossi, de cuya pérdida se ocuparon los Anales y honraron como merecía la 
memoria del ilustre académico americano, que en alguna ocasión envió trabajos 
para las sesiones de la Academia. 

El vicedirector y presidente de la Sección 4ª, general don José María de la 
Helguera, con motivo de pedir el pase a la reserva de su cargo militar, trasladó a 
Bilbao su residencia, con gran sentimiento de sus compañeros, que se ven 
privados de su valiosa colaboración en los cargos que ocupaba, y cuya ausencia 
va acompañada del afecto y de la sincera amistad que tan buen colega merece. 

En la renovación reglamentaria de los cargos que correspondía cesar se 
eligieron: para vicedirector, a don José Ranedo, la prudencia, la inteligencia y la 
lealtad personificadas, quien por su identificación con nuestro venerable director y 
los años que lleva en las tareas directivas auguran una provechosa labor. 

Para censor, fue sacado de su ingente modestia y hombría de bien don 
Salvador Rivas Goday, de aptitudes excepcionales para velar por el honor y el 
orden de la Academia, quien da la sensación, al mirarle y hablarle, de que se está 
frente a un cristal transparente. 

Se encomiendan los caudales corporativos a don Luis Blas Álvarez, ya 
acreditado como competidor de Midas en la tesorería del último Congreso, porque 
con su espíritu inquieto y su desbordante actividad convertía en oro todo lo que 
tocaba. 

Y por fin, la bondad callada y contemplativa de don Higinio Estébanez 
Castro viene a dirigir la vida económica, tan importante para el pacífico y 
ordenado desenvolvimiento de esta Casa. 

Ved cómo nos volvemos a ver reunidos en los cargos académicos los 
cuatro artífices del Congreso Lusoespañol; y creo interpretar la elección de los 
señores Rivas y Blas como un premio y una ratificación de confianza por la 
admirable obra que realizaron y que tanto, ha beneficiado a la clase farmacéutica. 

Al dar la bienvenida a los nuevos directivos, la Academia despide con 
gratitud por los servicios prestados, al tesorero y al interventor salientes, señores 
Turrientes y Casares López, a quienes la clase ha concedido ilimitada confianza 
en una honrosísima votación para dirigirla desde el Consejo General de Colegios 
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Farmacéuticos. Amigos íntimos e identificados, juntos entraron en los cargos 
académicos, juntos cesan y juntos van a otros puestos de mayor gravedad y 
envergadura. Quiera Dios concederles el acierto que todos les deseamos para 
gobernar una clase todavía sometida a régimen de tutela. 

El doctor Casares compartirá las tareas del Consejo con la dirección de la 
naciente Sociedad Española de Bromatología, por él fundada, y que ha 
comenzado con gran pujanza su vida pública. 

Y otra entidad apunta su luz en nuestro horizonte, encendida por la 
iniciativa del doctor Rafael Roldán: la Sociedad de Historia de la Farmacia, en la 
que nos ha enrolado a todos los aficionados a esta ciencia. 

Vivimos, señores, en días de verdadero engrandecimiento de la profesión. 
Ciego será el que no lo vea o el que no quiera verlo. 

En las sesiones celebradas por el Instituto de España han jurado ya el 
cargo la mayoría de los señores académicos de Farmacia. En el año mil 
novecientos cuarenta y ocho lo prestaron: don Higinio Estébanez Castro, don 
Salvador Serra Abril, don Juan Abelló Pascual, don Marciano Valdelomar Gijón, 
don Ángel Santos Ruiz, don Luis Pérez de Albéniz, don Ricardo Montequi y Díaz 
de Plaza y don Francisco Hernández Pacheco. 

 
 

VARIOS 
 
¿Y cómo vamos a silenciar, por no ser acto académico, el hecho insólito, y 

acaso único en la historia, de que al pasar a la reserva, voluntariamente, el general 
Helguera, nos han hecho generales a todos los académicos de Farmacia? Pero 
como el fajín iba a ser kilométrico para ceñirnos a todos, se lo dejarnos al doctor 
Roldán, aunque todos nos sentimos generales. La compenetración que felizmente 
existe entre las ramas civil y militar, y la que en esta Casa cultivamos, nos 
permiten hacer propios los éxitos de nuestros compañeros castrenses, y mucho 
más quien como el general Roldán tanto supone en la vida de la Academia. La 
satisfacción y el orgullo con que le vimos ascendido a la Jefatura de Farmacia de 
Tierra se demostró en el homenaje que se le tributó para regalarle el bastón de 
mando y el sable de honor en el mismo acto en que sus colegas militares le 
entregaron el fajín. Dios le dé salud y vida para regir muchos más años de los 
calculados hoy la familia militar, y que pueda conseguir todas las nobles 
aspiraciones de su corazón de soldado y de farmacéutico. 

Por renuncia de don Miguel Comenge, se ha nombrado representante de la 
Academia en el Patronato de Huérfanos a don José de la Vega Portilla. El doctor 
Comenge es acreedor a la gratitud pública de la Corporación por la inteligencia y 
celo con que ha desempeñado este puesto. 
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Se ha acordado ceder en depósito a la cátedra de Botánica de la Facultad 
de Farmacia el herbario de don Joaquín Mas-Guindal y la exicata balear del señor 
Paláu, por considerar que allí podrá ser estudiada mejor que en la Academia y 
conservada con más garantía. 

En el piso superior de esta casa, tomado en arriendo por el Ministerio para 
ampliación de la Academia, mientras se realizan las obras del edificio viejo de la 
Facultad, se van a instalar la Secretaría, el despacho del secretario, la Hemeroteca 
y el despacho del bibliotecario; y en este piso se preparará una sala de académicos 
y el despacho del director, facilitando así la celebración de sesiones simultáneas, 
que hasta hoy hemos hecho con grandes dificultades. 

Se ha empezado la colección de retratos de presidentes y directores que 
preceptúa el Reglamento, con uno, al óleo, del actual director, doctor Casares Gil. 

 
 

SECRETARÍA 
 
El movimiento de Secretaría ha superado a todos los años pasados; pero ni 

aun dando cifras se revela la labor que se lleva a cabo, y de la que es honesto que 
yo no hable. Hacía falta que cada académico turnase una semana de observador 
para darse cuenta de lo que es y lo que representa nuestra Academia en el mundo, 
si no ha oído lo que dicen nuestros colegas que estuvieron en el Congreso de la 
Habana. 

El número de documentos ingresados desde la fecha de la anterior sesión 
inaugural hasta el treinta y uno de diciembre pasado es de 689, contra 367 en mil 
novecientos cuarenta y siete, y 245 en mil novecientos cuarenta y seis. Y el de 
salidas, 1.279, contra 965 y 461 de las mismas fechas. 

Se ha publicado el primer Anuario, que, fue repartido con gran profusión 
por España y todas las naciones con las que tenemos relación, por él se ha 
reivindicado el verdadero concepto de la Academia. Puedo asegurar, señores 
académicos, que el conocimiento de esta Corporación por su Anuario, en el 
mundo farmacéutico extranjero, y en el que no lo es, ha causado una profundísima 
impresión. 

 
 

BIBLIOTECA 
 

En el año mil novecientos cuarenta y ocho han ingresado 332 obras nuevas 
y 743 revistas. Se han adquirido nuevos ficheros y se está comenzando el índice 
de materias. Dado el incremento que adquiere esta dependencia, pronto nos 
veremos en el conflicto de no tener donde guardar los libros, si se prolonga 
nuestro traslado a la vieja Facultad de Farmacia. 
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* * * * * 

 
Esta es nuestra labor. ¿Hemos de sentirnos satisfechos? ¡Ni mucho menos! 

Aspiramos a más; somos insaciables en, la conquista del ideal. No conocemos 
limitación a nuestras ansias. Siempre nos parece que nos quedamos cortos, y no 
hemos de cejar hasta llegar a merecer cuanto podemos ambicionar. 

Señores académicos, señoras, señores: muchas gracias por la paciencia con 
que me han escuchado. 

 
He dicho. 
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Memoria de Secretaría del curso 1948-49, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 5 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1949 

 
 
 
Excelentísimo señor. 
Señores Académicos 
Señoras, señores. 
 
Antes de comenzar la lectura de la Memoria comprensiva de la labor 

desarrollada en esta Academia durante el curso pasado, he de pedir con 
encarecimiento la oigáis extremando vuestra indulgencia, porque la he escrito en 
los escasísimos momentos que me ha dejado libre la creciente tarea diaria de esta 
Secretaría, sin tiempo para retocarla y hacer amena su audición. Prescindiendo de 
mi persona, enteramente consagrada a este deber, sin conocer fiestas ni 
vacaciones, es de justicia dejar consignado que el incremento del trabajo y la 
extensión de nuestras relaciones, que vais a saber, se debe a la fecunda labor de 
las Secciones, y su ejecución, al competentísimo personal de la Secretaría, que ha 
sido modestamente aumentado y ha dado un rendimiento digno de todo elogio y 
de gran utilidad para la Corporación. 

En efecto, aunque empecemos por el final, no cortemos el hilo que va 
saliendo de la madeja. En el año que termina han salido 2.553 documentos, contra 
1.213 en 1948, o sea el doble; y 1.062 en 1947. De entradas se acusan 695 contra 
610 de 1948 y 455 en el 47. 

Se han celebrado 83 actos, de los que corresponden 14 sesiones públicas 
(inaugural, recepciones, conferencias y científicas); cinco juntas generales, 13 de 
gobierno, 35 de Secciones y 16 de Comisiones. Se han presentado treinta y un 
trabajos científicos en sesiones y en los Anales. 

Consta la Academia de 223 académicos, de los que son 40 de número, 15 
sin número y supernumerarios, 77 correspondientes españoles, 79 extranjeros, 
siete de honor y 15 de la Sección de Barcelona. 



MEMORIA DE SECRETARÍA. CURSO 1948-1949 
 

 
162 

En la Biblioteca es donde se revela la extensión de la labor de la 
Academia. Su incremento es lento por dificultades económicas para adquirir obras 
y pagarlas en el extranjero. En cuanto a las españolas, nuestro compañero 
bibliotecario perpetuo, dentro de la escasez de medios que la Academia no puede 
mejorar, está haciendo una labor de rebusca de originales de autores 
farmacéuticos que en un campo tan trillado como el de las librerías de viejo 
apenas puede sacar algún fruto. Por otra parte, estimula a los académicos a 
cumplir el precepto reglamentario de entregar a la Corporación un ejemplar de 
cada una de sus obras originales o traducidas y espera que este recuerdo ha de 
acrecentar valiosamente los fondos de la Biblioteca, en la que aspira a tener todas 
las revistas farmacéuticas del mundo y todas las obras originales de 
farmacéuticos. 

Actualmente existen 7.600 obras. 
Obras nuevas ingresadas en este año, 554. 
Títulos de revistas que existen, 325 (españolas, 82; hispanoamericanas, 85; 

extranjeras, 158); el país de más revistas es Argentina, con 30; le sigue Brasil, 20; 
Inglaterra y Francia, 19; Italia, 18; Portugal y Uruguay, 15; Estados Unidos, 13; 
Perú, 12; Alemania, 9; etc. 

Títulos de revistas ingresadas en el año, 176. 
Número de naciones representadas, 32. 
Número de revistas nuevas en el año, 36. 
Esforcémonos todos con verdadero interés en hacer de nuestra biblioteca 

una de las mejores y la mejor de nuestra Ciencia especializada. 
Desmenucemos ahora estos datos estadísticos precedentes para apreciar el 

verdadero valor de la Real Academia de Farmacia, y cuánto siento que los 
apremios de tiempo me obliguen a escribir en estilo telegráfico, suprimiendo lo 
secundario para dar preferencia a lo principal; tal vez salgáis gananciosos. 

 
 

LABOR CIENTÍFICA 
 
Comenzamos el curso con el discurso inaugurar del doctor González 

Jáuregui titulado Medicamentos antituberculosos, y le siguieron estos de 
académicos extranjeros: La fluorosis y el flúor en las aguas de la provincia de 
Buenos Aires, de don Carlos A. Grau, de La Plata. 

El atomismo en la Historia, Desarrollo cronológico de la física atómica, 
de don Santiago A. Celsi, nuestro delegado en Argentina. 

Investigaciones farmacológicas sobre un nuevo compuesto del fósforo y 
bases amonias cuaternarias, del profesor Italo Simón, de Pisa. 

Organotropismo y acciones de los fármacos, conferencia del profesor 
Pietro Mascherpa, de Pavía. 
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El papel científico y social del farmacéutico, conferencia del decano de la 
Facultad de Farmacia de París, profesor, René Fabre. 

Estudio científico e industrial del los antibióticos: aplicación de la 
penicilina. Conferencia del doctor H. Penau, ex presidente de la Academia de 
Farmacia, de Francia. 

Medicina vernácula uruguaya. Comunicación del profesor Matías 
González, de Montevideo. 

La Academia se complace en registrar esta colaboración de sus 
Académicos extranjeros, testimonio elocuente de las cordiales y constantes 
relaciones que mantenemos con hombres de ciencia de diversos países. 

En la aportación española destacan los tres discursos de recepción de los 
académicos electos ingresados este año: don Francisco Hernández Pacheco de la 
Cuesta, que trató de La tectonia peninsular en sus relaciones con las aguas 
mineromedicinales, contestado por don Román Casares López. 

Don Nazario Díaz López, que leyó su Análisis elemental y comparado de 
la legislación farmacéutica nacional y extranjera, al que dio la bienvenida don 
Fernando Hergueta Vidal, y el del excelentísimo y reverendísimo señor don Luis 
Alonso Muñoyerro, obispo de Sigüenza, que eligió por tema Introducción a un 
Código Deontológico de Farmacia, al que tuve el honor de apadrinar. 

Don Gonzalo Vegas Fabián, capitán farmacéutico del Ejército de Tierra, 
leyó unos datos biográficos titulados: Tres farmacéuticos cacereños, con lo que 
tomó posesión de una plaza de académico correspondiente. 

Don Fernando Gonzalo Bilbao ingresó asimismo en esta clase con un 
trabajo sobre El poder inhibidor de la germinación de las fitohormonas y su 
aplicación a la conservación de especies vegetales. 

Don Gregorio Varela Mosquera, profesor ayudante de la Facultad de 
Farmacia, presentó una comunicación acerca de Correlación entre la intensidad 
específica de fluorescencia y la actividad de algunos preparados comerciales 
españoles de hígado. 

Don Román Casares Bescana, director de la Farmacia Municipal de 
Málaga, Estudio del calor específico y sus consecuencias. 

Don Domingo Jimeno, presidente del Colegio de Farmacéuticos de 
Burgos, un estudio de las Piedras oficinales, tan empleadas por nuestros 
antepasados como medicamentos. 

Don Carlos Cardelús Dalfó, inspector provincial de Farmacia de Gerona, 
una comunicación de carácter histórico sobre Fundación del Colegio de 
Boticarios de Gerona. 

Don Manuel Ávila Mata, director de la Farmacia Municipal de Granada, 
La Farmacia en el reino moro de Granada. 

Don Leonardo Gutiérrez Colomer, académico de número, Los 
farmacéuticos y Hernán Cortés. 



MEMORIA DE SECRETARÍA. CURSO 1948-1949 
 

 
164 

Además de estos trabajos leídos en sesiones públicas, se han publicado en 
los Anales los que enumero a continuación: 

Recientes progresos en los anestésicos locales, del profesor Jacob Buchi, 
del Instituto Farmacéutico de Zurich. 

Determinación bromatrométrica de cafeína en mezclas medicamentosas, 
del doctor Villanúa, profesor ayudante de la Facultad de Farmacia de Madrid. 

Misión analítica del Real Colegio de Farmacia de San Fernando, de don 
Guillermo Folch Jou, profesor adjunto de la Facultad de Madrid. 

Investigaciones botánicas, químicas y farmacológicas sobre la Acocantera 
spectabilis, de don Ramón San Martín Casamada, decano de la facultad de 
Farmacia de Barcelona. 

Ensayo sobre la farmacia a través de las obras de los clásicos teatrales 
españoles de los siglos XV, XVI y XVII, de nuestro delegado en Baleares, don 
Gabriel Fuster Forteza. 

Espectro de fluorescencia del ácido lisérgico y de los alcaloides del 
cornezuelo del centeno, por don Gregorio Varela Mosquera. 

Un nuevo método de valoración de las bases totales de la efedra, por don 
Mariano Pinar Martínez. 

Esterilización de las sulfamidas al estado sólido, de don Salvador Brosa 
Rabassa. 

Una segunda nota sobre La determinación fotocolorimétrica de la morfina, 
por don Ramón San Martín Casamada y don Arturo Mosqueira, y la conclusión de 
la Flora de los antiguos, de doña Ascensión Mas Guindal, académico 
correspondiente. 

Muchos de estos trabajos han sido insistentemente reclamados por Centros 
de investigación y Bibliotecas y mencionados en revistas, prueba no sólo del 
interés que despiertan, sino de la difusión cada día mayor de nuestros Anales. 

La beca que mantenemos en el Archivo Nacional de Indias, de Sevilla, que 
disfruta don Diego Bermúdez, hijo del director de dicho centro, señor Bermúdez 
Plata, está proporcionándonos importantísimos documentos inéditos relacionados 
con exploraciones botánicas, viajes a Indias y remedios de los indígenas, que 
empezaremos a publicar en nuestros Anales inmediatamente. La copiosa 
colección de fichas que poseemos se refiere a las expediciones botánicas de Santa 
Fe o Nuevo Reino de Granada y la de Filipinas, y a la remisión de plantas 
medicinales americanas para la Real Botica de Madrid. Esperamos que con la 
publicación de estos trabajos se abran horizontes nuevos en la historia de la 
Farmacia y de las Ciencias Naturales de América. El Archivo de Indias es cantera 
inagotable para el estudioso, y en él hemos de encontrar preciosos documentos 
que llenen lagunas hoy existentes en el conocimiento de la flora medicinal, 
costumbres de los indios, viajeros ilustres y cambios de productos con el viejo 
mundo. 
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Dentro de este año que historiamos se ha fundado en Madrid una nueva 
Sociedad Española de Historia de la Farmacia, que preside el catedrático doctor 
Folch, y que ha de ser de gran utilidad a nuestra profesión. 

 
 

RELACIONES CULTURALES 
 
En este año hemos recibido la visita de tres ilustres farmacéuticos que han 

dado sendas conferencias ya mencionadas; uno es el decano de la Facultad de 
Farmacia de París, profesor René Fabre. Vino el doctor Fabre en misión oficial, 
según publicaron las revistas francesas, para estrechar los lazos de compañerismo 
de los farmacéuticos franceses con los españoles, y nos trajo un delicado presente 
de la Academia de Farmacia de Francia, de la que es secretario general: la 
Medalla Pasteur, que entregó a nuestro director en el acto de su conferencia. El 
profesor Fabre cumplió tan cortés y cordialmente su misión, que la Academia le 
ha incorporado a la Clase de académicos extranjeros, y el mes próximo de enero 
le será solemnemente impuesta la medalla en la Embajada de España en París. 

Otro visitante fue el profesor Pietro Mascherpa, de la Facultad de 
Farmacia de Pavía, quien dio unas conferencias en Barcelona y vino a Madrid a 
ponerse en contacto con la Academia y los centros de investigación. Y, por fin, el 
doctor H. Penau, de regreso del Congreso de Química Industrial celebrado en 
Barcelona, pasó por Madrid y esta Academia le brindó su tribuna para que en ella 
expusiera la importante labor que desarrolla la fábrica de penicilina que dirige en 
París. 

El profesor Matías González, de Montevideo, ha remitido a esta 
Corporación un magnífico regalo de cuatro tomos de Flora uruguaya y 300 
folletos de Ciencias Naturales, con los que se ha dado una valiosísima 
representación a la botánica sudamericana. Además ha enviado cartas inéditas del 
gran botánico José Arechavaleta, de gran valor científico. 

El rector de la Universidad de Tucumán, profesor Horacio Descole, que 
nos visitó el año 48, ha enviado una obra monumental en cinco tomos de la flora 
argentina, editada por el Instituto Lillo, del que es. director. 

El delegado de la Academia de Venezuela, don Víctor M. Ovalles, tiene la 
plausible costumbre de enviar todos los años con motivo de una fecha histórica un 
mensaje a los académicos. españoles. El que acabamos de recibir contiene frases 
de cálido amor a la farmacia y a España, que difunde por todos los países de habla 
española. 

El reverendo padre Leonardo Rodríguez, decano de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad de Santo Tomás, de Manila, ha remitido a nuestro 
director y a la Academia sendas medallas conmemorativas de las bodas de 
diamante de dicha Facultad, y por su conducto hemos establecido cambio con la 



MEMORIA DE SECRETARÍA. CURSO 1948-1949 
 

 
166 

revista de la Universidad. Además, la Academia ofreció al Gobierno una plaza de 
académico para un farmacéutico filipino, cuyo ofrecimiento fue cursado por vía 
oficial, para que haya en la Academia una digna representación de aquella nación 
hermana. 

Con motivo de la recepción del obispo de Sigüenza, S. S. el Papa Pío XII 
envió un mensaje, que fue leído y escuchado con gran veneración en dicho acto, y 
la Academia, para corresponder a esta actitud del Santo Padre, acordó enviarle un 
discurso del recipiendario y ofrecerle una plaza de académico para un miembro de 
la Pontificia Academia de Ciencias que él designe. 

La “Medalla Carracido 1948” fue entregada a la Facultad de Farmacia de 
Oporto por el cónsul general de España en dicha capital. Con este motivo, el señor 
Hardisson, que dos meses después fallecía en La Laguna, invitó a una solemne 
recepción a todo el elemento oficial y científico de Oporto, y en un discurso 
bellísimo, el último que pronunció, puso en manos del doctor Albuquerque la 
preciada medalla, que desde hoy será un lazo fuerte más que nos una con nuestros 
colegas de la nación hermana. 

La “Medalla Carracido 1949” se ha concedido a la Academia Nacional de 
Farmacia de Brasil en premio a la intensa labor por el progreso de la ciencia 
farmacéutica y por las relaciones hispanobrasileñas. 

El Embajador de España en Río de Janeiro organizó el mes pasado una 
fiesta en el palacio de la Embajada para imponer la medalla de Académico al 
presidente de la Academia de Farmacia, mayor Gerardo Majella Bijos, nombrado 
recientemente. 

Estamos practicando gestiones para entablar relaciones con los países del 
Oriente medio y otros, con los que no tenemos trato, esperando que el año 
próximo podamos aumentar la lista de nuestros amigos. 

La Agrupación Nacional de Laboratorios Farmacéuticos de Barcelona 
invitó a un académico para que asistiese en representación de la academia al 
Congreso Internacional de Química Industrial, siendo designado don Luis Blas. 

 
 

VIDA INTERIOR 
 
Se han emitido bastantes informes oficiales y particulares. 
- Se ha confirmado la representación de la Academia en el Instituto de 

España en el secretario que os habla, y en los actos conmemorativos del 
Centenario de la Real Academia de Ciencias estuvo presente un delegado de esta 
Corporación. 

- Don Fernando Hergueta fue elegido compromisario para la elección de 
dos procuradores en Cortes por las Reales Academias, en cuya elección fueron 
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elegidos don Armando Cotarelo Valledor, por la Academia Española, y don Elías 
Tormo Monzó, por la de la Historia. 

- Adhiriéndose a una petición del Colegio de Farmacéuticos de Zaragoza, 
se ha dirigido esta Corporación al decano de la Facultad de Farmacia en solicitud 
de que se establezcan en dichos centros docentes enseñanzas biológicoagrícolas, 
tan necesarias al farmacéutico rural. 

- El Anuario para 1950, tercero de los publicados, contendrá algunas 
novedades que, por el trabajo que han costado, no se pudieron incluir en los 
anteriores; uno de ellos es una relación completa de todos los farmacéuticos 
premiados en certámenes públicos por esta Corporación con la historia de cada 
premio, desde la primera convocatoria en 1858 hasta el día. 

- La señora viuda de nuestro inolvidable amigo y compañero don Fernando 
Gómez-Pamo del Fresno ha tenido el generoso rasgo de regalar a la Academia 16 
caricaturas de profesores de la Facultad de fin de siglo hechas por su difunto 
marido. Estas obras, que fueron expuestas en la Exposición General del Primer 
Congreso Hispanoportugués de Farmacia de 1948, las conservaremos en esta casa 
como precioso recuerdo de su autor y las dedicaremos el honor que merecen en 
una próxima sesión pública. 

- También ha sido honrada la Corporación con otro donativo artístico no 
menos valioso del compañero don José Monasterio, quien ha regalado dos óleos, 
de las Farmacias del Hospital de Tavera, de Toledo, y del Provincial de Madrid, 
que incorporaremos al naciente Museo de Farmacia que la Sección quinta está 
formando, para el que se han construido dos hermosas vitrinas en las que están 
expuestos recuerdos históricos y las principales obras publicadas por esta 
Academia, entre las que se han colocado cuatro miniaturas con los retratos de los 
cuatro publicistas más notables: don Carlos Mallaína, don Francisco Marín 
Sancho, don Joaquín Olmedilla y don Joaquín Mas-Guindal. 

- Para este mismo Museo han enviado los hijos de don Salvador Andreu un 
busto de su padre y una fotografía del monumento que se levantó en el Tibidabo 
de Barcelona, desaparecido con la guerra. El Instituto Goya de Enseñanza Media, 
de Zaragoza, el busto de don Pedro Antonio Echandía, fundador de su Jardín 
Botánico, y la Diputación provincial de Jaén, el de don Antonio Roldán y Marín, 
que fue su presidente. 

Todos estos señores, farmacéuticos eminentes que descollaron en distintos 
campos de la actividad nacional, unidos a los que se puedan adquirir y a la 
colección de retratos de los Presidentes del Real Colegio hasta 1922, y el óleo de 
nuestro director, formarán la sección iconográfica de nuestro Museo, que 
esperamos ha de ser uno de los más interesantes de la Farmacia. 
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PERSONAL 
 
En las listas de académicos se acusa el siguiente movimiento. Demos 

preferencia en el recuerdo a los fallecidos en este año: 
Don Rufino Escribano Ortega, académico decano, ingresó en la 

Corporación en 1902. Fue presidente del Real Colegio en 1919 y presidente de la 
Sección tercera. Hombre extremadamente modesto, ocultaba su mucho valor 
científico, con una tenaz aversión a salir de la oscuridad en que transcurrió su 
vida. 

Don Ángel Terrel Cuevas, farmacéutico naturalista, de Covaleda (Soria), 
escribió mucho y ganó varios premios; extendió su apostolado cultural al 
ambiente rural en que vivía, donde era conferenciante, consejero de agricultores y 
químico del Ayuntamiento. Esta Academia le concedió el Premio Pérez Bryan en 
1941. 

Don, Fernando Gómez Pamo, el hijo de nuestro queridísimo maestro don 
Juan Ramón, que deja un doble rastro paralelo de su vida: profesional y artística. 
Doctor en Farmacia, profesor auxiliar de la Facultad, discípulo de su padre; 
maestro de muchos estudiantes de su primera época, de aquellos que a principio 
del siglo íbamos a la célebre e inolvidable Academia Pacheco, de la calle de San 
Miguel, cuyo profesorado estaba formado por todos los Auxiliares de la Facultad; 
conservador del Museo de Botánica más tarde, ejerció la profesión en la farmacia 
de su padre en la calle de Santa Isabel hasta hace muy pocos años, hasta que su 
otra vida en el cultivo del arte en sus dos manifestaciones de la escena y del 
dibujo le absorbieron sus actividades y las dedicó por entero los últimos años de 
su vida. Como digo, antes, aquí poseeremos un valioso recuerdo suyo y del 
claustro de la Facultad, interpretado por él. 

El profesor Fourneau, Miembro de honor de esta Academia, que 
consideraba a España como su segunda patria, en la que tenía muchos amigos y 
admiradores, que lloran su muerte como una gran pérdida para la ciencia. Ya en 
1948, cuando le invitamos a venir al Congreso Hispanoportugués, no pudo aceptar 
este honor por falta de salud, y nos escribía ofreciéndonos una comunicación para 
que la leyese en una sesión de la Academia su amigo el doctor Ranedo, no 
contando con que el padecimiento que le ha llevado a la tumba le impediría 
cumplir su promesa. Y todavía unos meses antes de morir nos mandó la copia, de 
un retrato suyo hecho por su hijo y nos recordaba nominalmente todos los amigos 
que tenía en España. 

Por las almas de estos queridos colegas y por las de todos cuantos 
pertenecieron a esta Academia, se ha celebrado una misa de requiem oficiada por 
nuestro consocio el excelentísimo y reverendísimo señor obispo de Sigüenza, 
seguida de un solemne responso. 
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Que Dios haya: dado la paz eterna a estos que nos precedieron en la 
partida. 

Las vacantes ocasionadas por el señor Escribano fueron cubiertas; la 
medalla número siete, por don Juan Marcilla Arrazola, ingeniero agrónomo que 
hace el número seis de los académicos cultivadores de ciencias afines a la 
Farmacia, segundo vicepresidente del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas, director del Instituto Nacional Agronómico y de la Escuela de 
Ingenieros Agrónomos y del Instituto de Microbiología General Aplicada del 
Consejo; y corriendo la escala ha correspondido el decanato a don Fernando 
Hergueta Vidal. 

Se ha celebrado la recepción de tres nuevos académicos: don Francisco 
Hernández Pacheco, don Nazario Díaz y don Luis Alonso Muñoyerro. 

En el día de hoy sólo quedan dos académicos de número electos: el doctor 
Clavero del Campo, que leerá su discurso en febrero próximo, contestado por el 
general Helguera y el mencionado doctor Marcilla. 

En la clase de correspondientes han ingresado don Evilasio Antolín Peña, 
farmacéutico establecido en Gijón, especializado en análisis clínicos; don 
Gonzalo Vegas Fabián, capitán farmacéutico y cultivador de Historia de la 
Farmacia; don Salvador Brosa, don Antonio Esteve y don Jesús Larralde, tres 
nuevos valores de la juventud que pasan a fortalecer nuestra Sección de 
Barcelona, y don José Cavaller Piris, que además de ejercer la Farmacia en 
Ciudadela, la bella presea de Menorca, es director y fundador de su Museo y 
cronista oficial. 

En la clase de extranjeros, don René Fabre, del que ya he hecho mención. 
En las renovaciones de cargos se acusan: don Juan Abelló Pascual, elegido 

presidente de la Sección tercera, en la vacante del doctor Escribano; don Salvador 
Serra Abril sustituye al señor Helguera, residente en Bilbao, en la presidencia de 
la Sección cuarta; don Luis Pérez de Albéniz, secretario de la misma, en 
sustitución de don Miguel Gomenge, posesionado ya de la cátedra, que ganó tan 
brillantemente, de la Facultad de Barcelona. Don Eliseo Gastón de Iriarte, nuevo 
catedrático de Barcelona, pasa a la Sección de esta capital. 

De la Junta de gobierno ha correspondido la renovación de director y 
tesorero; para el primer cargo hemos reelegido por sucesivos periodos desde 1935 
a don José Casares Gil, y para el segundo, a don Manuel González Jáuregui; al 
cesar don Luis Blas Álvarez en este cargo deja un grato recuerdo de celo, 
inteligencia y laboriosidad que merece la más cordial gratitud de la Corporación, 
así como los señores Helguera y Comenge, únicas vacantes de funciones 
directivas producidas, pues las otras Secciones han reelegido sus Mesas al 
terminar el período reglamentario de tres años. 

Finalmente, el Concurso de Premios que en esta sesión se convocará tiene 
dos novedades, una es que se hace extensivo a cultivadores de ciencias afines a la 
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Farmacia y a todos los países de lenguas española y portuguesa; dando 
universalidad a estos concursos afirmamos la trayectoria que de siempre sigue la 
Academia de unir por el lazo de la Ciencia a los investigadores de España, 
Portugal, Brasil, Filipinas y todas las repúblicas hispanoamericanas con quienes 
constituimos una gran familia, invulnerable a todas esas epidemias del espíritu 
que están estragando a otros pueblos. Nosotros esperamos que las sociedades 
científicas y profesionales de estas naciones, a las que llamamos a colaborar y 
ofrecemos abundantes recompensas, acudirán a esta invitación para demostrar su 
competencia técnica y que la Ciencia no tiene fronteras. 

La otra novedad del Concurso es la fundación de dos nuevos premios, por 
la Fábrica de Productos Farmacéuticos “FAES” y por el hijo de nuestro venerable 
compañero el doctor Clariana, de Carlet, que en vida quiere honrarle instituyendo 
un premio que lleva su nombre para inspectores farmacéuticos municipales, con 
lo que son tres los que se ofrecen a esta digna clase para su enaltecimiento y 
premio. 

Los farmacéuticos premiados en este concurso de 1949 van a merecer 
dentro de breves momentos vuestros aplausos al subir a recoger las recompensas 
alcanzadas. Uno de ellos, el comandante farmacéutico del Ejército del Aire doctor 
Zugaza, se posesiona también de su plaza, ganada con el premio de esta 
Corporación, de académico correspondiente. Sean para él y para los demás 
compañeros galardonados las más cordiales felicitaciones. Y la gratitud sincera y 
afectuosa para los fundadores de los premios, con que contribuyen a la labor 
académica, al progreso de la Ciencia y al enaltecimiento de la Farmacia española, 
y muy especialmente al Sindicato de Industrias Químicas por su generosidad en la 
protección de las tareas académicas, y a la Dirección General de Relaciones 
Culturales por el cariño e interés con que nos facilitan nuestra labor con el 
extranjero. 

Esto es, señoras y señores, cuanto ha dado de sí la Real Academia de 
Farmacia en el año 1948. En cordial fraternidad con las Reales Academias que 
con ella constituyen el Instituto de España y en intensa colaboración con 
numerosas Corporaciones científicas de España, de Hispanoamérica, Portugal y el 
extranjero, sigue serenamente su vida, con asistencias cada día mayores de la 
sociedad española y con un alto espíritu patriótico, porque cada uno de los que 
constituimos esta centenaria Corporación podemos repetir, y con estas palabras 
termino, las dos últimas estrofas de una poesía del inmortal Zorrilla: 

 
No aspiro a más laurel ni más hazaña 
que a una sonrisa de mi dulce España. 
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Memoria de Secretaría del año 1950, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 4 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1950 

 
 
 
Señores Académicos: 
 
Empezamos este curso, que hace el número 361 de nuestra vida 

corporativa, bajo el signo de la universalidad. Las empresas que desarrolla la 
Academia tienen carácter ecuménico. Por doquier se difunde la ciencia 
farmacéutica española: nuestra revista llega a todas las latitudes; nuestro cuadro 
de académicos se nutre con hombres de todos los países; damos y recibimos 
honores, cambiamos ideas; nos visitan investigadores, conferenciantes, 
compañeros de otros países. De nuestra Academia se habla en centros y revistas 
que antes no nos conocían, y su posición oficial es el centro de todas las miradas. 
Ganivet podía decir en su tiempo: “Ya se puede recorrer Francia, Italia y Portugal 
(por no citar más que países latinos), en la seguridad de no encontrar nunca, ni 
con ningún motivo, nada que huela a español”. Hoy las cosas han cambiado 
mucho, y no me refiero al ambiente político, sino al farmacéutico, y, si me 
concedéis la merced de vuestra atención, veréis qué panorama os presento tan 
halagador y tan prometedor de un porvenir lleno de luz. Pero a nosotros nos toca 
pensar en el hoy, porque el mañana no nos pertenece. “Llena tus horas de tal 
modo que haciéndote dueño de hoy no dependas de mañana”. Es de Séneca este 
pensamiento que pongo como final de este proemio, confiando en que el vaso de 
vuestra curiosidad e interés se llene con el líquido precioso que con vuestra 
benevolencia voy a escanciar, para satisfacer la sed que todos sentís de 
crecimiento y progreso de esta amada Academia. 

 
VIDA ACADÉMICA 

 
Desde la sesión inaugural del curso pasado, se han celebrado en la 

Academia sesenta y tres sesiones públicas y privadas. Hubo tres solemnes: la 
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dicha: de apertura y las de recepción de los doctores Clavero del Campo y 
Waksman. 

En la primera leyó su discurso el doctor Villanueva, que ha tenido 
repercusión mundial: trató de los Medicamentos de la posguerra, y todavía, a un 
año de fecha, se reciben pedidos de España y del extranjero, algunos para ser 
utilizados en cátedras de Farmacia como libro de texto por profesores y alumnos. 
En el reparto de premios se entregó un accésit de la Academia a quien este año ha 
ganado el premio efectivo de la misma, y una plaza de académico 
correspondiente: don Ramón Cid López, inspector farmacéutico municipal de 
Benicarló. 

En su recepción, el doctor Clavero del Campo nos dio una interesante 
lección sobre El problema del paludismo en España, en el que está tan 
especializado, contestándole en nombre de la corporación el general Helguera. 

La recepción del eminente profesor Selman A. Waksman, nombrado 
académico de honor, revistió gran solemnidad, acordada a la categoría científica 
de este insigne sabio. Estuvo acompañado de los dos académicos de la clase en 
que ingresaba, profesores Obdulio Fernández y Rafael Folch, y el profesor 
Bustinza hizo su presentación con un discurso biográfico, en el que analizó la vida 
y la labor del recipiendario. 

Cinco conferencias se han dado en este curso: 
Don Evilasio Antolín Peña, académico correspondiente en Gijón. Tema: El 

factor Rh en la sangre; su determinación e importancia. 
El profesor Herman Schmidt-Hebbel, académico delegado en Chile. A su 

paso por Madrid, camino de Centroeuropa, nos explicó lo que es y representa en 
su país La Farmacia científica y profesional. 

Nuestro académico numerario profesor Hernández-Pacheco, de regreso de 
un Congreso africanista celebrado en Nigeria, al que asistió representando a 
España, dio una conferencia sobre los Rasgos fisiográficos y geológicos de aquel 
territorio. 

El coronel de Artillería y farmacéutico don Antonio Onrubia trató de la 
Existencia de la bomba atómica y medios de defensa contra su acción radiactiva. 

Finalmente, la profesora de la Facultad de Farmacia de Nancy doña María 
Teresa François, que ha venido a España invitada para asistir al Congreso de 
Oleicultura, ha ocupado la tribuna del Instituto Mutis, de Farmacognosía, y la de 
esta corporación, en la que nos ha mostrado y explicado una película que 
manifiesta el esfuerzo médico francés en África ecuatorial francesa y en el 
Camerún. 

En las sesiones científicas se han presentado los siguientes trabajos: 
Doctores Portillo y Varela Mosquera: Determinación polarográfica de 

riboflavina en extractos hepáticos. 
Don José Cavaller Piris: Abastecimiento de aguas en Ciudadela. 
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Don Evilasio Antolín Peña: Análisis del líquido cefalorraquídeo en el 
diagnóstico de la meningitis tuberculosa. 

Comandante Zugaza: Micrométodo en análisis orgánicos. 
Profesor Rivas Goday: El mapa geobotánico de plantas medicinales. 
Doctor Remón: Estudio técnico bibliográfico de los alcaloides activos del 

cornezuelo de centeno. 
Don Alberto García Ortiz: Concepto moderno sobre la estructura de las 

proteínas. 
Doctor Ortega Mata: Método polarográfico de determinación del ácido 

ascórbico y su aplicación a preparados farmacéuticos. 
Doctor Cavayé: Estudio bioquímico de la alimentación en Santander. 
Doctor Sanz Muñoz: Los isótopos en el metabolismo glucídico. 
Doctor Portús: Aplicaciones bíoquímicas del neurospora. 
Doctor Villar: Posibilidades analíticas de la cromtografía con papel de 

filtro. 
Doctor Villanúa: El piramidón como reactivo de química analítica. 
 

* * * * * 
 
Además de estos trabajos, se han presentado en los seis números de los 

Anales aparecidos los siguientes: 
B. Oliver Suñé: Interpretación de los resultados terapéuticos de las 

vacunas autógenas. 
M. Ávila Mata: La Farmacia en el reino moro de Granada. 
C. Cardelús: Fundación del antiguo Colegio de Boticarios de Gerona. 
H. Penau: La penicilline. 
P. Mascherpa: Organotropismo ed azione dei Farmaci. 
L. Gutiérrez-Colomer: Médicos y farmacéuticos con Hernán Cortés. 
B. Bultó Blajot: Estudio farmacéutico de los hidrolizados de proteínas. 
A. Esteve Subirana: Constitución de los arsenobenzenos. 
J. Larralde: Influencia del ayuno sobre la actividad de la fosfatasa 

alcalina en intestino y riñón de rata. 
A. Santos Ruiz: Las proteinasas y el diagnóstico. 
R. Roldán Guerrero: Farmacéuticos franceses que formaron parte del 

ejército de Napoleón que invadió España. 
R. Casares López: La exactitud en las determinaciones analíticas. 
A. Merk Bañón: Historia crítica y legislación de las farmacias de los 

hospitales civiles. 
F. Gonzalo Bilbao: Arancel de medicinas en el libro de actas del 

Ayuntamiento de Vitoria. 
 



MEMORIA DE SECRETARÍA. AÑO 1950 
 

 
174 

 
BIBLIOTECA 

 
Gran incremento han tenido los fondos de nuestra Biblioteca. Además de 

los numerosos donativos recibidos, que compensan la cifra tan baja de 
adquisiciones, por la pequeña consignación presupuestaria, hemos recibido tres 
espléndidos regalos de don Matías González, nuestro académico delegado en 
Montevideo; de don Gustavo López García, residente en Zafra, y de la Facultad 
de Farmacia de Madrid. 

El doctor González ha remitido obras en las que está comprendida la flora 
de Sudamérica y valiosos escritos de Arechavaleta y revistas de Academias y 
sociedades científicas de aquel continente. 

Don Gustavo, como familiarmente conocemos todos a este veterano 
compañero y querido amigo, vive retirado a la vida privada, dedicando su vejez al 
bien merecido descanso de su larga vida, consagrada al servicio de la clase 
farmacéutica. Y ha querido que los libros de su biblioteca, y todos los escritos que 
no se han publicado y toda su correspondencia acumulada en cuarenta años de 
relación con todas las provincias, queden archivadas en esta Academia, como 
testimonio de lo que trabajó, luchó y sufrió por los altos ideales que le movieron 
en su vida profesional. Sin duda que son cantera valiosa de datos para la historia 
contemporánea de la Farmacia española. 

La Facultad de Madrid, con su copioso donativo de revistas, nos ha 
permitido completar muchas colecciones y añadir muchos títulos a la ya larga lista 
de la Hemeroteca. 

He aquí el resumen estadístico numérico de los incrementos del año 1950 
(enero-noviembre): 

 
Número de obras nuevamente ingresadas (libros y folletos) ...................928 
Número de títulos de revistas de nuevo ingreso.........................................23 
Donativo de obras del doctor Matías González (septiembre de 1949).....308 
Donativo de obras de don Gustavo López García (agosto de 1950) ..........24 
Número total de obras de la Biblioteca (libros y folletos) ....................8.569 
Número total de volúmenes...................................................................4.572 
Total de títulos de revistas de las que se han recibido números...............146 

 
 

RELACIONES CON EL EXTERIOR 
 
La labor característica de la Academia ha sido el aumento de sus 

relaciones con el mundo científico más allá de las fronteras y el llevar la ciencia 
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farmacéutica española a muchos países que tienen relación con nosotros, 
especialmente los americanos. 

 
Brasil 

Como resultado del viaje que hicieron nuestros compañeros señores 
Abelló, González Jáuregui y Villanueva a La Habana, para asistir, representando a 
esta Academia, al primer Congreso Panamericano de Farmacia, celebrado, como 
recordaréis, en diciembre de 1948, el delegado de Brasil en dicho Congreso, 
doctor Álvaro Albuquerque, propuso a la Academia Nacional de Farmacia de Río 
de Janeiro el nombramiento de dichos señores para académicos correspondientes 
y la elevación de categoría de correspondientes a honorarios, a don César 
González Gómez, don Salvador Rivas Goday y don Ramón San Martín. Con 
éstos, somos ya nueve farmacéuticos españoles los que pertenecemos a la 
Academia brasileña. 

Hace dos días se ha celebrado en la embajada de España en Río de Janeiro 
un acto brillantísimo, al que ha hecho referencia la prensa de hoy, con asistencia 
del ministro de Educación Nacional, para entregar el conde de Casa Rojas la 
Medalla Carracido 1949 a la Academia Nacional de Farmacia de Brasil, imponer 
la insignia académica al doctor Álvaro Albuquerque, últimamente nombrado, y 
poner en manos del embajador de España la medalla de académico brasileño de 
nuestro inolvidable amigo el doctor Mas-Guindal, que por su fallecimiento no 
pudo recibirla. En Brasil se guarda un culto a su memoria muy afectuoso. Nuestro 
don Joaquín era asiduo colaborador de las revistas farmacéuticas de aquella 
nación; se celebró una sesión necrológica en la Academia Nacional de Farmacia 
de Río, para honrar su memoria, a la que asistió el anterior embajador español, y 
ahora no le han olvidado en el acto celebrado anteayer, y la medalla que le 
correspondía quieren dársela a sus hijos, y que éstos la depositen en esta 
Corporación, como recuerdo perenne de la admiración y amor que sintieron los 
farmacéuticos brasileños por nuestro malogrado amigo. Pero no termina aquí el 
capítulo de nuestras relaciones con Brasil. El señor embajador de esta noble 
nación que tantas y tan excepcionales pruebas de amistad nos está dando, nos ha 
invitado a los nueve académicos españoles, que también lo somos brasileños, a 
una recepción en la embajada el próximo día 28, para imponernos las medallas 
que ha recibido de Río para nosotros. Quien registra a diario la temperatura 
farmacéutica internacional puede asegurar que la más elevada y constante se 
acusa en Brasil. 

En estos actos ha resaltado la estrecha amistad que nos une a los 
académicos brasileños y españoles, y la valiosa medalla que recibía el doctor 
Olinto Luna Freire do Pillar de manos del embajador era las simbólicas arras de 
esta unión fraternal que tanto ha de contribuir a ver realizados nuestros más 
anhelados deseos por el bien de la Farmacia. Meses antes había abierto los salones 
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de la Casa de España el embajador, para recibir como académico al entonces 
presidente de la Academia de Farmacia doctor Gerardo Majella Bijos. 

 
Argentina 

Esperando que una Delegación de la Academia pudiera llevar a la 
Asociación Farmacéutica y Bioquímica Argentina la primera Medalla Carracido 
1947, que otorgamos a esta sociedad, se ha demorado su entrega hasta el día de la 
Hispanidad, en el que el embajador español, señor Navasqüés, ante una lucidísima 
representación de la Farmacia argentina, puso en manos de don Pedro Etchéberry, 
la medalla que como recompensa a una larga vida de labor científica, concedimos 
a la Asociación que tan dignamente preside como representante, del más excelso, 
de la Farmacia argentina, que es decir Farmacia española. Y a continuación 
tomaron posesión de sus plazas de académicos los últimamente nombrados 
señores Defelice, Descole, Menéndez, Bandoni y Novelli. En este acto, del que 
daremos en los Anales información detallada, se respiraba España y se pensaba en 
español por todos los insignes argentinos allí presentes, agrupados en torno a la 
prestigiosa representación diplomática de la nación. 

 
Cuba 

El Gobierno español ha reconocido la patriótica y valiente actitud del 
profesor Capote Díaz, desde la presidencia del Primer Congreso Panamericano de 
Farmacia, en honor de nuestra Patria, y debemos por ello sentir gran satisfacción. 
El ministro de Asuntos Exteriores, don Alberto Martín Artajo, ha premiado al 
doctor Capote Díaz con la encomienda con placa de la Orden de Isabel la 
Católica, que le pidió esta Academia. 

Una prueba más de la actividad de este ilustre colega es que, debido a sus 
gestiones, se ha fundado en La Habana una Academia de Farmacia, la cuarta de 
las existentes, cuya inauguración se celebrará el 6 de diciembre. No podemos 
dejar pasar este suceso sin adherirnos cordialmente a él, sintiendo la satisfacción 
de ver cómo germina en tierras extrañas la semilla que en nuestra patria dio ya 
sazonado fruto. Las academias de Farmacia de España, Brasil, Francia y Cuba 
serán en adelante los heraldos de la ciencia farmacéutica y el ejemplo a imitar por 
otras naciones que cuentan grandes prestigios personales y autorizadas 
Corporaciones farmacéuticas capaces de asumir la función científica, separada de 
la profesional, único modo de que ambas se desenvuelvan con libertad y amplitud, 
sin e1 perjuicio mutuo que se hacen cuando conviven en una misma sociedad. 

Regocijémonos con el nacimiento de una nueva Academia y esperemos 
que muy pronto podamos apuntar alguna más, en cuyas gestiones preliminares no 
estamos ausentes. 
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Francia 
En el mes de julio pasado el embajador de España en París invitó a un 

almuerzo a distinguidos personajes de la Farmacia francesa, y a los postres 
impuso la Medalla de Académico al decano de la Facultad de Farmacia, profesor 
Renè Fabré. En el discurso que pronunció este ilustre colega para agradecer el 
honor recibido, se expresó en términos tan afectuosos para España que quiso 
confirmarlos después invitando al secretario de la Real Academia a asistir como 
huésped de honor a las Jornadas Farmacéuticas Francesas, organizadas por la 
potente asociación Unión Federal de Sindicatos Farmacéuticos, que preside Mr. 
Henry David, y que Fabré presidió con el gran prestigio de su nombre. En estas 
Jornadas participaron todas las Sociedades farmacéuticas francesas, y cada una de 
ellas se encargó de una sesión. Asistió una nutrida representación de quince 
países, y al único español se le dedicaron extraordinarias atenciones, y recibió 
para nuestra Academia numerosos testimonios de respeto y consideración. Esta 
vieja Corporación está presente en todo el mundo; se sigue con interés su labor 
científica, se piden nuestras publicaciones, se ofrecen colaboraciones por colegas 
de todos los países, que preguntaban cómo habíamos subido al sitio donde 
estamos y qué organización tenemos. ¡Ah, señores académicos!, en este primer 
contacto de la Academia con el mundo farmacéutico hemos comprobado su gran 
influencia en el desenvolvimiento de la Farmacia mundial y que estamos en 
situación de prestar grandes servicios a la noble causa de nuestra profesión, tan 
sólo con no enquistarnos en nuestra torre de marfil y dar alas al espíritu, dejándole 
volar por todos los horizontes para fomentar nuestra vida exterior y difundir por 
todas las naciones los altos ideales que sustentan a la Real Academia de España. 
Hemos llegado a una situación, la Providencia nos ha puesto en las avanzadas de 
la clase y no podemos retroceder. Todo nuestro esfuerzo de superación nacional 
debe ser orientado hacia fuera, porque ésa es nuestra misión y ése es el papel que 
debemos desempeñar en el Concierto de las sociedades científicas, en el campo 
farmacéutico. Ofrezcamos a nuestra Patria la honra de ser un factor importante en 
la prosperidad de la Farmacia. 

La Academia de Farmacia de Francia recibió de la de España un ejemplar 
de la Farmacopea de 1762, entregado durante la conferencia que su representante 
dio, único extranjero al que se concedió un lugar en el brillantísimo conjunto de 
conferenciantes de las Jornadas, cuyas características fueron la gran solidaridad 
internacional y la gran simpatía a nuestra Academia. Permítaseme centrar en las 
personas de los doctores Fabré y David el homenaje de nuestros sentimientos de 
compañerismo y felicitación por el éxito de estas Jornadas. 

 
Chile 

El Cuerpo chileno de Farmacéuticos acudió cierto día a la Embajada de 
España en Santiago para recibir de manos del encargado de Negocios, señor 
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Dousinague, las insignias académicas los señores Ibáñez, Schmidt, Montero, 
Agüero y García Latorre. Con este motivo, se renovaron los lazos de amistad que 
desde el Congreso de 1930 nos unen con estos queridos amigos, con los que desde 
esta fecha tenemos por norte de nuestra actuación el llegar a ver hecho realidad el 
proyecto de una Federación de Farmacia de todos los países de lengua española y 
portuguesa. 

 
Portugal 

Este país hermano se prepara para celebrar el segundo Congreso 
Lusoespañol de Farmacia en octubre de 1951. Ya está nombrada la. Comisión 
organizadora, que preside el director de la Facultad de Farmacia de Oporto, doctor 
Aníbal de Albuquerque. Se proyecta inaugurar el Congreso en Lisboa y celebrar 
las sesiones en Oporto. Los farmacéuticos españoles darán seguramente otra 
prueba de su valía, llevando un buen número de comunicaciones que dejen el 
pabellón español a la altura que merece. 

El Gobierno portugués ha concedido a nuestro director, a instancias del 
profesor Albuquerque y del rector de la Universidad de Oporto, el ingreso en la 
Orden de Instrucción Pública, en su grado de Gran oficial, por haber sido 
presidente del primer Congreso, y es de esperar que muy pronto podamos 
corresponder a esta atención. 

 
Otros países 

Como resultado del contacto establecido en las Jornadas de París y de las 
relaciones entabladas por intermedio del Ministerio de Asuntos Exteriores, hemos 
abierto nuevas hojas en el libro de nuestras amistades a los farmacéuticos del 
Canadá, Irlanda, Egipto, Honduras, Colombia, Bolivia, Santo Domingo, Países 
Bajos, Japón, Turquía, India y las Academias de Ciencias de Lisboa y de Ciencias 
Biológicas de Tucumán. De estos países recibimos ya revistas farmacéuticas, a 
cambio de nuestras publicaciones. Debo consignar la profunda gratitud de la 
Academia a los dignísimos representantes diplomáticos de España, que, por 
medio de la Dirección General de Relaciones Culturales, nos proporcionan datos, 
antecedentes e informaciones que son la base de nuestra labor. 

A instancias del ilustre presidente de la Federación Farmacéutica 
Internacional, Mr. Host-Madsen, ha propuesto la Academia el nombre de nuestro 
consocio don Román Casares López al Consejo General de Colegios 
Farmacéuticos para redactor español de la revista órgano de la Federación, Acta 
Pharmaceutica Internationalia. 

 
* * * * * 

 



EXCMO. SR. D. TORIBIO ZÚÑIGA SÁNCHEZ CERRUDO 
 

 
179 

Complemento de este capítulo de relaciones exteriores es el número 
creciente de académicos y farmacéuticos de otros países que nos visitan, y que 
llegan a esta casa trayéndonos saludos y parabienes. De Chile, el profesor Herman 
Schmidt-Hebbel y don Óscar Agüero Corvalán; de Venezuela, don Francisco 
Vélez-Salas y doña Dolores Bertorelli; de la Argentina, el profesor Horacio 
Descole y tres profesores más de la Universidad de Tucumán y don Leonardo 
Cignoli; de Cuba, la profesora doña Rosa Frina Logomasino; de Italia, el profesor 
Pietro Mascherpa; de Filipinas, el profesor Alfredo C. Santos; de Portugal, el 
profesor Alberto Carlos Correia da Silva, con treinta alumnos de la Facultad de 
Oporto y de Francia, la profesora María Teresa François y el doctor Fabiani. 

 
 

CONCURSO DE PREMIOS 
 
Una notable característica tiene el concurso científico de este año. Fiel la 

Academia a su constante objetivo, ha hecho extensiva la concurrencia a 
farmacéuticos y cultivadores de ciencias afines de los países de lengua española y 
portuguesa. De este modo, se unirán los investigadores y los eruditos en esta vieja 
corporación, al modo que la abuela reúne en torno al hogar crepitante, que da 
calor y luz, a sus hijos y nietos para contarse mutuamente los sucesos de su vida y 
oír sabios consejos que los conduzcan a mayores hazañas y cuentos de otrora que 
les den experiencia, esa preciosa virtud que, cuando se adquiere, ya no sirve para 
nada, por llegar tarde. Así, también aquí nuestro abuelo, que va compitiendo con 
Matusalén y que en sus años pretéritos fue un trotamundos, conserva en el desván 
de su memoria recuerdos de todos los pueblos que hablan nuestra lengua y por su 
acento galaico se asemeja al portugués; y desde esa poltrona en que quiera el 
Cielo conservarle muchos años nos dirige y nos une a los de aquende y allende el 
océano, con esa autoridad que le da el haberse labrado, a fuerza de cerebro y de 
pies, el patriarcado de la Farmacia hispanolusoamericana. 

El primer fruto de esta llamada a la colaboración conjunta lo ha dado la 
gran nación brasileña, conquistando el premio Doctor Blas y Manada para el 
ilustre doctor Carlos Stellfeldt, director de la revista Tribuna Farmacéutica, de 
Curitiba, y es de esperar que, habiendo dividido los premios habituales de nuestro 
concurso en anuales y bienales, puedan concurrir más trabajos de América y 
Filipinas, elaborados sin el agobio de tiempo que hasta ahora han tenido. 

Sin embargo, el premio de la Academia permanecerá anual. Este año lo ha 
ganado un joven colega de Benicarló: don Ramón Cid López, que ya el año 
pasado obtuvo el accésit de: mismo premio y que en esta sesión se posesiona de la 
plaza de académico correspondiente, aneja al premio. 

Otro valor de provincias, don Guillermo Verdejo Vivas, de Almería, 
poseerá el accésit del Premio “Lefa”, aumentado con una fuerte recompensa 
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monetaria, en gracia al mérito de su trabajo, que ha merecido algo más que un 
diploma honorífico. 

Digna continuadora de su inolvidable padre, que en esta casa tiene un 
constante recuerdo, Ascensión Mas-Guindal subirá a recibir el Premio Fernández 
y Canivell. Ya conoce el camino, que ha pisado muchas veces, pues es avara en la 
conquista de premios. 

El de Pérez Bryan, que no ha sido solicitado por ningún farmacéutico ni 
Colegio, como si no hubiera en España quien lo mereciera por su labor oculta en 
pueblos de inferior categoría en lucha con la falta de medios, de comunicaciones y 
de cultura, se ha adjudicado a un veterano de la Farmacia patria, que consagró 
toda su vida al servicio de la clase y hoy vive olvidado en su vejez en un rincón de 
Extremadura, esperando 1a hora de la verdad. Me refiero a don Gustavo López 
García, ex secretario técnico de la Unión Farmacéutica Nacional y ex director de 
la revista La Farmacia Española. La Juntas de Gobierno consideró que, puesto 
que ningún farmacéutico rural tenía interés en alcanzar este galardón, se debía dar 
a quien ha trabajado tantos años por sus reivindicaciones. 

El Colegio de Jaén, firme en su propósito de poseer un herbario de la 
provincia, tiene por este concurso uno más, del que es autor su ilustre presidente, 
don Lucas Guillén Briones, quien ha tenido el generoso rasgo de aceptar el 
diploma del premio, pero de renunciar a la recompensa en favor de un fin 
benéfico. 

Finalmente, el Colegio de Madrid, celoso del prestigio personal y 
profesional de sus colegiados, ha propuesto para el premio que tiene instituido en 
nuestros certámenes al inspector farmacéutico municipal de Guadalix de la Sierra, 
don Pedro Ramón Escribano, al que se premia su labor científico-profesional. 

Este es el momento en que renuevo, con afectuosa simpatía y gratitud, el 
reconocimiento de la Academia a los Colegios y Laboratorios que tienen fundados 
premios en nuestros concursos, y que tanto contribuyen a estimular a los 
estudiosos en el adelanto de la ciencia. 

 
* * * * * 

 
Otra prueba de afecto recibe la Academia que no debemos dejar de 

mencionar: honrar a los donantes como merecen. La Delegación Nacional de 
Sindicatos, autorizando al Sindicato de Industrias Químicas a colaborar y proteger 
nuestras empresas científicas, en lo que nuestro querido compañero señor 
Villanueva tiene una principalísima actuación. 

La Cooperativa Farmacéutica Española ha manifestado su adhesión a esta 
Academia, conociendo las dificultades económicas con que lucha, con un 
donativo por el que ha querido demostrar a la clase cuyos intereses defiende que 
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uno de los deberes primordiales de los farmacéuticos es la pervivencia del 
concepto científico de la profesión. 

Al liquidarse las cuentas del primer Congreso Hispanoportugués de 
Farmacia y diso1verse la Comisión ejecutiva, se acordó entregar a la Academia el 
remanente en metálico y el sobrante de la edición del libro del Congreso; aquél, 
para empleado en la preparación del segundo Congreso, que se celebrará en 
Lisboa y Oporto en la última decena de octubre de 1951, y éste, para que haga de 
él el uso que estime conveniente. Se han puesto a la venta los ejemplares 
sobrantes, y son bastantes los que se solicitan de España, y especialmente del 
extranjero, donde ha tenido por la crítica una acogida de la que podemos sentirnos 
orgullosos. Todas las circunstancias permiten confiar en que la aportación 
científica española al segundo Congreso sea más brillante, si cabe, que lo fue en el 
primero, porque vamos a otro país y porque siempre tenemos que acusar progreso. 

 
* * * * * 

 
La señora viuda de nuestro entrañable amigo don Fernando Gómez-Pamo 

ha regalado a la Academia catorce caricaturas de los catedráticos de la Facultad de 
Farmacia de Madrid en 1901, hechas por su difunto marido, para que las 
conservemos como preciado recuerdo de su fino arte y de aquellos maestros ya 
desaparecidos que enseñaron a varias generaciones. 

 
* * * * * 

 
Don José Monasterio, que lo mismo maneja la mano del mortero que el 

pincel, ha regalado a la Academia dos cuadros que han satisfecho mucho a 
nuestro general, como presidente de la Sección de Historia: uno es la 
reproducción de la farmacia del Hospital de Tavera, de Toledo, que presentó en la 
Exposición de Arte aneja al Congreso de 1948, y otro, la farmacia del Hospital 
Provincial de Madrid. Estas son las primeras piedras del futuro Museo de la 
Farmacia que, cuando nos traslademos a nuestra casa, si nos trasladamos, 
instalaremos con documentos y objetos de gran valor histórico, con pinturas de 
farmacias de otras épocas y con bustos y retratos de farmacéuticos ilustres. 
“Hombre es Don Juan que, a querer...”; pero tenemos un don Rafael que achicará 
al legendario Don Juan en acometividad y valor. 

 
 

VARIOS 
 
El doctor Bustinza ha sido designado para representar a la Academia en la 

Comisión organizadora del homenaje que se proyecta al doctor Ferrán. 
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Nuestro venerado director, doctor Casares Gil, fue nombrado miembro de 
honor de la Segunda Semana Farmacéutica Nacional celebrada, en Mallorca, y 
nuestro censor, doctor Rivas Goday, fue designado para dar, como académico, 
una conferencia en la misma. 

Se han emitido varios informes pedidos por autoridades y particulares, y, 
en fin, se ha desarrollado la vida académica con más intensidad que el año pasado, 
actividad revelada en el movimiento de Secretaría. 

Han salido 1.808 documentos y entrado 670. Se han completado los 
expedientes personales de los académicos, a falta solamente de los datos que 
inútilmente se piden a quienes no los envían. 

Se está terminando la colección de retratos de los académicos en un álbum, 
para cumplir el artículo séptimo del Reglamento. 

Justo es consignar un expresivo reconocimiento a la labor de mis dos 
auxiliares, don Eufrasio Luis Barrado, oficial primero de Secretaría, y don Juan 
Rodríguez, oficial segundo, que, con su celo e inteligencia, han hecho posible 
llevar esta vida acelerada de la Academia. 

 
 

PERSONAL 
 
A continuación de la sesión inaugural de 1949, se efectuó la renovación 

reglamentaria de los cargos que correspondían cesar, y se reeligió al doctor 
Casares en la dirección de la Academia, y a los doctores Portillo, Santos, Abelló, 
Serra y Roldán, en las presidencias de las Secciones, y al doctor González 
Jáuregui se le eligió tesorero. 

Las Comisiones de Hacienda, Admisiones y Medalla Carracido fueron 
también renovadas, por orden riguroso de antigüedad, para que todos los 
académicos participen en el gobierno de la corporación. 

Desde la sesión inaugural pasada, han ingresado veinticuatro académicos 
en las diversas clases: uno de honor, el profesor Selman A. Waksman; uno de 
número, el profesor Clavero del Campo; quince correspondientes nacionales: los 
señores don José Cavaller Piris, de Ciudadela; don Evilasio Antolín Peña, de 
Gijón; don Juan José Remón Camacho, de Badajoz; don Ramón Cid López, de 
Benicarló; don Enrique Cavayé Hazen, de Santander; don Manuel Ortega Mata, 
de Málaga; don Alberto García Ortiz, don Manuel Sanz Muñoz, don Juan Portús 
Serrano, don León Villanúa Fungairiño, don Vicente Villar Palasí, don Miguel 
Deán Guelbenzu, doña María Dolores Stam Menéndez, don Ángel Santos Merino 
y don Carlos Gandullo Solsona, de Madrid. 

En la clase de académicos extranjeros: don Alfredo J. Bandoni, don 
Horacio Descole, don Armando Novelli y don Anselmo Menéndez, de la 
Argentina; don Alfredo C. Santos y padre Lorenzo Rodríguez, O. P., de Filipinas; 
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don Álvaro Albuquerque, del Brasil, y don Félix M. Veloz Saldaña, de la 
República Dominicana. 

Hay varias proposiciones en curso, de las que se dará cuenta en momento 
oportuno. 

El reverso de la medalla de esta brillante pléyade de nuevos académicos, 
que tanto han de contribuir a enaltecer la Academia y la ciencia farmacéutica, es 
la defunción de un académico de honor: don César Chicote del Riego, y de un 
académico de número electo: don Juan Marcilla Arrazola, dos figuras de gran 
prestigio en el mundo científico español, a las que la Academia rinde el homenaje 
de admiración, compañerismo y condolencia a que son acreedores, sintiendo que 
la Patria haya perdido estos valores, que tanto honor y provecho le dieron. ¡Paz a 
sus almas! 

 
* * * * * 

 
He aquí, resumida, la labor de la Academia en un año; sus cimientos sor: 

la investigación, el estudio y la perseverancia. Para la primera se requieren tres 
condiciones que apuntaba el doctor Lorente de No en unas confesiones que hizo a 
un periodista en su último viaje a España: “El investigador americano -decía- 
tiene, primero, todos los medios necesarios para su trabajo en plena libertad 
intelectual y la absoluta certeza de la continuidad de su labor; segundo, medios de 
vida confortables, sin lujo, pero con todas las necesidades atendidas, lo cual le da 
seguridad para el futuro, y tercero, la colaboración con los colegas; ésta consiste 
en dividir el problema general en problemas parciales, de manera que cada 
individuo que colabora puede aprontar el máximo de sus facultades personales”. 
Es un bello programa que el investigador pueda trabajar sin preocuparse del hoy 
ni del mañana, y la perseverancia vendrá por sí sola, y su fruto será la floración de 
las Academias, coma tribunas en que se expone la sabiduría, la inteligencia, el 
esfuerzo y la buena voluntad del que no alcance más. “Más consigue una 
medianía con aplicación, que una superioridad sin ella”, escribió Gracián en El 
héroe, y como vosotros estáis demostrando serlo en alto grado al aguantarme 
pacientemente, doy fin, porque, por otra parte, tampoco tenía más que decir. 
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Memoria de Secretaría del curso 1950-51, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 5 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1951 

 
 
 
Excelentísimo señor ministro: 
 
Venís por vez primera a esta Academia y es justo que antes de empezar la 

Memoria de Secretaría, que comprende la labor de la Corporación en el curso 
pasado, os dirija un respetuoso saludo de bienvenida y os exprese la satisfacción 
que sentimos al ver presidiendo este acto inicial de las tareas académicas en el 
curso presente el ilustre hombre público que ya desde el Instituto de Cultura 
Hispana y la Embajada del Vaticano ha tenido con nosotros una relación oficial y 
amistosa, que ahora vemos reforzada por ser ministro de la Cultura española y, 
como tal, jefe directo del Instituto de España y sus Reales Academias. 

Permitid, señor ministro, que del mismo modo que el anfitrión antes de 
sentar a la mesa a sus convidados les muestra su casa y las joyas que la adornan, 
así nosotros, antes de ofreceros en el plato de la cortesía el sazonado fruto de 
nuestra labor de un año, os llevemos con el respeto que merece el ministro y el 
afecto el amigo, por esos años pretéritos en los que nuestros abuelos tejieron una 
historia que nosotros mostramos hoy llenos de orgullo, y que os servirá para 
conocer una de las Corporaciones de vuestro Departamento Ministerial. 

Nació a finales del siglo XVI una Congregación de Boticarios bajo la 
advocación de San Lucas Evangelista, cuya principal obra fue que Felipe IV, en 
1650, declarara a la Farmacia Arte Científico, separada de los gremios y sirviera 
en 1737 de base para la fundación por Felipe V del Real Colegio de 
Farmacéuticos, con la doble misión de cultivar la ciencia y la docencia. Al año de 
su fundación publicó la primera edición de la Farmacopea Oficial, y trece años 
después, con el producto de su venta y de la Tríaca Magna, que por privilegio real 
elaboraba, instituyó las enseñanzas farmacéuticas, a las que adscribió toda su vida 
y las dio jardín botánico, laboratorio químico, biblioteca, casa propia y Cuerpo de 
profesores, que el Estado aprovechó para crear las enseñanzas oficiales, y el Real 
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Colegio de Farmacia de San Fernando, que por falta de consignación oficial 
todavía sostuvo esta Corporación hasta 1845, que convirtió en Facultad. Esta 
efemérides, señor ministro, es única en la historia de la Universidad y pertenece a 
la Academia que honráis con vuestra presidencia. 

En todo este período docente publicó otra edición de la Farmacopea y 
redactó y corrigió otras cuatro, hasta que en 1860 nos la arrebataron y no hemos 
vuelto a tener parte en esta empresa farmacéutica. 

Corrieron los años defendiendo en toda ocasión la significación científica 
con que fue creado el Real Colegio, hasta que la pujanza de su vida condujo a 
situarla en el campo académico en que debía estar, para ocupar un puesto que 
nadie ocupaba, porque era privativo de nuestra ciencia especializada. Así se 
denominó Academia sin tener que alterar su función, que siempre fue académica, 
pero adquirió entonces un impulso, especialmente en las relaciones exteriores, que 
voló su nombre a todas las latitudes, y en todas las profesiones del mundo se notó 
un reflorecimiento de sus actividades científicas y una atracción a esta Academia, 
que la Dirección General de Relaciones Culturales es testigo de excepción, del 
alto aprecio en que se la tiene y de la extensión de nuestras relaciones. 

Parque sepa el señor ministro que para honra de España, la primera 
Academia de Farmacia fundada es esta en que estáis. Así como la primera 
Facultad de Farmacia y el primer Cuerpo independiente de Farmacia Militar con 
Academia propia, y Grupo de Tropas son los españoles, y mucho de lo que en los 
sectores científicos, docente y militar de otros países se ha hecho es copia de 
nuestras organizaciones farmacéuticas. Por eso la principal labor de la Academia 
se orienta hacia el exterior, para difundir la ciencia española y crear lazos de 
amistad con países y con sociedades que nunca se habían relacionado con 
nosotros. Fruto de esta labor es la inminente marcha a Perú de un académico y un 
catedrático, invitados especialmente para asistir al Segundo Congreso 
Panamericano de Farmacia y al Segundo Symposium de Farmacobotánica 
Americana. 

Sírvale de satisfacción, señor ministro, conocer en visión de conjunto esta 
Academia, que cree haber cumplido su deber patriótico y espera merecer de V. E. 
la alta protección del Estado, para impulsar sus trabajos a nuevos horizontes, 
donde aún queda mucho que hacer. 

Situado ya con estas ligeras pinceladas en el momento actual, veamos lo 
que fue la Academia en el curso pasado, teniendo como fondo el bosquejo que he 
ofrecido a V. E. 

 
 
Señores Académicos: 
 
El curso que vamos a enjuiciar no desmerece de los anteriores. 
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LABOR CIENTÍFICA 
 
La labor científica se ha desarrollado en el salón de sesiones y en los 

Anales. He aquí la lista de los trabajos presentados: 
 

Científicos 
Catálogo de las principales publicaciones periodísticas de Farmacia, por 

Santiago A. Celis y Francisco Cignoli. 
Conocimientos químicos del pueblo hebreo deducidos del estudio de los 

Santos Evangelios, por Luis Blas Álvarez. 
Comportamiento polarográfico de la arginina, por Manuel Ortega Mata, 

Ana María Gundlach y Ramón Portillo. 
Determinación polarográfica del ácido fólico, por Gregario Varela. 
Biosíntesis industrial de grasas, por Ángel Santos Merino. 
Metabolismo de insectos, por María Dolores Stamm. 
El complejo interno Cobre glicocola como medicamento, por Carlos 

Gandullo Solsona. 
Algunos resultados del análisis espectrográfico de oligoelementos, por 

Miguel Dean Guelbenzu. 
Medicamentos bacteriostáticos y antibióticos, por Ramón Cid López. 
Enfermedades producidas por virus. Su diagnóstico en el Laboratorio, por 

Evilasio Antolín Peña. 
Los rayos X y su aplicación analítica en la industria farmacéutica, por 

Isidoro Asensio Amor. 
El quermes de Cluzel, por Rafael Roldán Guerrero. 
 
En los Anales, además de los anteriores, se han publicado estos otros en 

seis números, con 841 páginas: 
Acciones secundarias de los medicamentos, por José María de la Helguera. 
Numerosas fichas de las expediciones botánicas a Nueva Granada y 

Filipinas, por Archivo de Indias. 
Diagnóstico de la meningitis tuberculosa por el Laboratorio, por Evilasio 

Antolín Peña. 
Medicamentos oxirreductores-redoxales, por Antonio Esteve Subirana. 
Micrométodos para análisis orgánico, por Ramón Cid López. 
Estudio bioquímico de la alimentación en Santander, por Enrique Cavayé 

Hazen. 
Coagulares sintéticos, por Antonio Esteve Subirana. 
Ácido ascórbico como reagente, por Virgilio Lucas. 



MEMORIA DE SECRETARÍA. CURSO 1950-1951 
 

 
187 

El factor Rh, por Evilasio Antolín Peña. 
Obtención del ácido 3-5-diyodo n-metil quelidámico, por Arturo 

Mosqueira Toribio. 
Determinación del sulfito, tiosulfato y vitamina C, por Arturo Mosqueira 

Toribio. 
La especialización en la carrera de Farmacia, por Rafael Roldán 

Guerrero. 
 
Cuatro profesores extranjeros han honrado la tribuna de esta Casa 

deleitándonos con sendas conferencias. 
El profesor Maurice M. Janot, de la Facultad de Farmacia de París, que 

nos trajo el obsequio de un ejemplar de la Farmacopea Francesa, edición y 
encuadernación especial, con dedicatoria del ilustre presidente del Orden 
Farmacéutico, Mr. Arnal, disertó sobre Algunos aspectos de la Farmacia 
Galénica. 

El decano de la Facultad Nacional de Farmacia de Brasil, profesor Mario 
Taveira, dio una conferencia sobre Organización y trabajos de la Facultad que 
dirige, ilustrado con una interesante película de la industria farmacéutica 
brasileña; en el mismo acto se le impuso la Medalla de Académico 
correspondiente. 

Otro farmacéutico brasileño nos visitó dos meses después, el teniente 
coronel doctor Gerardo Majella Bijos, quien en el acto organizado en su honor 
entregó varios nombramientos de Académicos brasileños y nos explicó después la 
organización de las Corporaciones farmacéuticas de Brasil. 

El doctor Zastrow, alemán, habló de las “Hormonas sexuales y de la 
corteza suprarrenal”. 

Y, por fin, en una sesión del pleno, don Fernando Sánchez Gerona, 
farmacéutico de Linares, informó a la Academia de unos estudios de carácter 
bacteriológico que absorben su atención hace mucho tiempo. 

Hemos continuado la publicación de documentos del Archivo General de 
Indias, y cada vez interesan más, por la cantidad de datos inéditos que aportan al 
estudio de las expediciones botánicas al reino de Nueva Granada y Filipinas. 
Hasta hoy van publicados 198 documentos, y tenemos material para mucho 
tiempo. Es de justicia mencionar que este trabajo es fruto de la inteligente labor 
del becario que sostiene la Academia en el Archivo de don Diego Bermúdez, hijo 
del ilustre director de este Centro don Cristóbal Bermúdez Plata. 

 
Informes 

La Academia ha sido solicitada para emitir informes por ministerios, 
juzgados y particulares en asuntos de su competencia, sobre las materias 
siguientes: Sulfatiazol, B 12, Gammexane, Sulfaguanidina, Auxina, características 
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de los medicamentos antibióticos, carácter abortivo de cocimiento de esparto, 
antigüedad de una firma en documento público, la industria farmacéutica española 
en Hispanoamérica y anteproyecto de fabricación de insulina y productos 
pancreáticos en España. 

 
Concurso Científico 

Ocho premios, un accésit y una mención honorífica se entregarán al final 
de la sesión a los que en buena lid han conquistado los galardones que anualmente 
ofrece la Academia a los estudiosos. El de esta Corporación le ha obtenido el jefe 
de la Farmacia del Hospital Provincial de Pamplona, que por él ingresa en la clase 
de correspondiente. Los restantes son obtenidos por un capitán farmacéutico, dos 
inspectores farmacéuticos municipales, el presidente del Colegio de Jaén y dos 
jóvenes licenciados con brillantes hojas de estudio. Al felicitarles por sus éxitos, 
la Corporación renueva el testimonio de su cordial gratitud a los señores Viuda de 
Blas, Stellfeld, Graiño, Pérez Bryan, Clariana, Colegio de Madrid y Laboratorios 
Pidefé, que tan constantemente colaboran en las actividades científicas de la 
Academia, con estos premios que vamos a repartir. 

 
Sesiones Solemnes 

Además de la inaugural del curso pasado, en la que nuestro compañero el 
general Helguera leyó el discurso reglamentario, se han celebrado dos homenajes 
a dos ilustres figuras de la profesión: al profesor Fourneau, fallecido el año 
anterior, académico de honor y eminente químico. El acto se dispuso en el 
Instituto Francés y nos acompañó una nutrida representación de la colonia 
francesa en la conmemoración, que estuvo a cargo del doctor Gutiérrez Colomer, 
quien leyó una biografía de Fourneau; y al inolvidable Marín y Sancho, figura 
cumbre en esta Casa, recordada y enaltecida por los señores Valdelomar, 
Hergueta y Zúñiga, al cumplir el primer centenario de su nacimiento. 

 
BIBLIOTECA 

 
La estrechez presupuestaria tiene condenada a nuestra Biblioteca a no 

recibir más obras que las que nos regalan. 
Entre libros y folletos han ingresado este año 401, y 177 revistas de 28 

países, por cambio con los Anales. El total de obras es nueve mil. 
 

RELACIONES INTERNACIONALES 
 
Este es, quizá, el capítulo que mejor acuse la intensa vida exterior de la 

Academia, en la que se demuestra el alto prestigio que goza en el mundo cultural. 
Repasemos esta labor, tan llena de consoladoras realidades. 
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Portugal 

El Gobierno español, por petición de esta Academia, ha concedido la 
Encomienda con placa de la Orden de Alfonso X el Sabio a los profesores Aníbal 
de Amaral e Alburquerque, director de la Facultad de Farmacia de Oporto y 
presidente del II Congreso Hispanoportugués de Farmacia, y doctor Arturo 
Rodríguez Marqués de Carvalho, que fue delegado del Gobierno portugués en el I 
Congreso celebrado en Madrid. Y la Encomienda sencilla a los señores Raúl de 
Carvalho y Guillermo Barros e Cunha, ex director y director, respectivamente, de 
las Escuelas de Farmacia de Lisboa y Coimbra, y doctor Manoel Pinheiro Nunes, 
ex presidente del Sindicato Nacional Farmacéutico, en recompensa, a todos, por la 
brillantísima actuación de los farmacéuticos portugueses en el Congreso de 1948, 
éxito que se consolidará en el II, que se anuncia para 1952 en Oporto. 

 
Brasil 

Este extraordinario país está superando las pruebas de afecto a España y a 
la Academia. La sesión que organizó el año pasado, para recibir la Medalla 
Carracido la Academia Nacional de Farmacia, tuvo resonancia internacional y 
arrancó a nuestro embajador, señor Conde de Casa Rojas, aquella frase “que a los 
farmacéuticos de Brasil no los supera nadie en amor a España”, y el convenio 
tácito entre las dos Corporaciones, española y brasileña, de igualar el número de 
sus académicos en el otro país. Últimamente, han visitado Madrid los señores 
Taveira y Bijos, ya citados por sus conferencias, y los doctores Cándido Fontoura 
y Álvaro Albuquerque, que han traído nombramientos de la Academia Nacional 
de Farmacia para don Rafael Roldán, de la Medicina Militar para los jefes de 
Farmacia de Tierra y Mar, señores Roldán y Yagüez, y para un servidor de 
ustedes como farmacéutico civil; y de la Academia de Medicina Aeronáutica, para 
el coronel señor Eyries, inspector de Farmacia del Aire. 

Pero no es esto solo, sino que el embajador de esa noble nación reunió un 
día en la Embajada a los diez españoles que nos honramos con el título de 
académicos de honor y correspondientes de la de Río de Janeiro, y en presencia 
del presidente del Instituto de España, del director del Instituto de Cultura 
Hispánica y de los representantes de los distintos sectores de la Farmacia, nos 
impuso las insignias académicas en nombre del Gobierno de su país, y nos 
obsequió con un banquete, en el que se cambiaron los votos más cordiales por la 
prosperidad de los dos países y sus respectivas Academias de Farmacia. 

Seria imperdonable falta omitir en este capítulo de la gratitud el eco que 
encontró en toda la prensa diaria y profesional de los Estados de Brasil esta 
recepción, con demostraciones de gran interés con que se sigue en él toda 
manifestación cultural del nuestro. 
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Perú 
La Federación Nacional de Químicos Farmacéuticos ha enviado a esta 

Academia un mensaje inflamado en amor patrio, fechado el día del nacimiento de 
Isabel la Católica, ofreciendo traernos su presidente, don Julio López Guillén, una 
placa de plata para colocar en este salón de actos el día 12 de octubre, como 
homenaje de los farmacéuticos peruanos, y al ser suspendido este viaje, el 
presidente de la nueva directiva de la Federación, profesor Marco Antonio 
Garrido, ha confirmado el ofrecimiento de su antecesor y anunciado que, de 
acuerdo con el Gobierno del Perú, organiza una solemne sesión en homenaje a la 
Real Academia de Farmacia, incluida en el programa del II Congreso 
Panaamericano de Farmacia, que se celebrará en Lima en el próximo mes de 
diciembre, en la que entregará a quien os habla, llevado allí en su calidad de 
secretario perpetuo, aquella placa que quieren se fije en los muros de este salón, y 
como distinción especialísima, y el profesor Rivas Goday será el único 
farmacéutico no americano al que confían una conferencia en la inauguración del 
Symposium de Botánica, y otra en un día del Congreso. 

Además, en su deseo de sumarse a la corriente, reivindicándola del 
concepto científico de la Farmacia, tienen en proyecto la fundación de la quinta 
Academia, que, como la que también intentan en Colombia, es a imagen y 
semejanza de la de España. Decidme, señores académicos, si no levanta el ánimo 
ver fructificar tan copiosamente la semilla sembrada y no es aventurado predecir 
que cada vez serán más entrañables nuestras relaciones con aquellos hermanos del 
continente occidental que de modo tan emocionante colman de honores y afectos 
a esta vieja Corporación y a sus representantes. 

 
República Dominicana 

El embajador de España, don Manuel Aznar, invitó a una brillante 
recepción al Gobierno de la nación, jerarquías universitarias y clase farmacéutica 
de Ciudad Trujillo para imponer la Medalla de Académico al decano de la 
Facultad de Farmacia, profesor Diego Veloz Saldaña, cambiándose entre ellos 
expresivas frases en las que se enalteció a España y se honró a esta Corporación. 

 
Cuba 

En esta nación se ha inaugurado con toda solemnidad la cuarta Academia 
de Farmacia, y su ilustre presidente, el profesor Capote Díaz, que además de gran 
farmacéutico es un excelente orador, tuvo para nuestra Academia y, especialmente 
para su director, el doctor Casares Gil, la atención de poner aquélla y a éste como 
ejemplos a imitar en la vida de la nueva Corporación, y por su iniciativa se le 
nombró al doctor Casares Gil académico de honor, y a los señores Abelló, 
Jáuregui, Villanueva, Gutiérrez Colomer, San Martín Casamada, Carabot y 
Zúñiga miembros correspondientes, cuyas insignias nos fueron entregadas por el 
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señor ministro Encargado de Negocios de Cuba en un acto íntimo en la Embajada, 
en el que se repitieron palabras de sentimientos que brotan del corazón cuando se 
encuentran dos afectos que riman al mismo tono. Ya el Gobierno español, 
apreciando la valía del profesor Capote Díaz y su gran amor a España, le premió 
con la Encomienda de Número de Isabel la Católica, que el representante de 
España, señor Baraibar, le impuso en la Embajada de España en un acto lleno de 
cordialidad. 

 
Colombia 

Las universidades de este país están en correspondencia con esta 
Academia, a la que envían sus tesis doctorales y piden con frecuencia información 
sobre libros y asuntos de carácter docente. 

 
Oriente 

Patrocinadas por nuestros representantes diplomáticos hemos iniciado 
correspondencia postal y cambio de revistas con sociedades científicas, 
especialmente farmacéuticas. Este nuevo camino que emprendemos para propagar 
la ciencia farmacéutica española nos permite esperar, por el interés con que se 
reciben nuestras publicaciones, que en la organización que se vislumbra de las 
sociedades científicas y profesionales, en período de desarrollo, se tomen como 
tipo las nuestras. Hay que estar recibiendo a diario impresiones de estos países 
para darse cuenta del prestigio que goza la Academia y la ciencia que representa 
hasta en los países más distantes. 

Es de justicia hacer resaltar el decisivo apoyo y la cordial colaboración que 
ha prestado a la Academia el ilustre director general de Relaciones Culturales, don 
Juan Pablo Logendio, y los distintos diplomáticos que forman la Dirección 
General, sin cuya ayuda hubiera sido imposible a esta Junta de gobierno hacer la 
labor que para extensión del nombre de España constituye su mejor actividad. 

 
 

PERSONAL 
 
Podemos agradecer al Altísimo, Señor de la vida y de la muerte, que en el 

curso pasado no ha ocurrido vacante en la clase de número. Por tanto, esta lista 
permanece invariable, y quiera Dios que para mucho tiempo. 

En la clase de Correspondientes nacionales sólo se acusa el alta de don 
Ramón Cid López y don Félix J. ZorrilIa, ganadores del Premio de la Academia 
1950 y 1951, respectivamente, que lleva aneja esta distinción. En cambio, hemos 
de lamentar cuatro defunciones: don Enrique Alarcón Puertas, coronel inspector 
de Farmacia Naval; don Enrique Soler Batlle, ex rector de la Universidad y ex 
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decano de la Facultad de Farmacia de Barcelona; don José Cavaller Piris, de 
Ciudadela, y don Santiago Astray, de Madrid. 

A ellos hay que unir los nombres de cinco eminentes hombres de ciencia 
extranjeros, cuya muerte ha causado general sentimiento: 

El general Albert Saint-Sernin, académico delegado en Francia; don 
Matías González, académico delegado en Uruguay; don José Cerdeiras Alonso, de 
esta naturaleza, y el profesor Ludwig Kofler, que en mayo pasado tomó posesión 
de su plaza, con ocasión de una visita a España, también académico delegado en 
Austria, y, por fin, el profesor Emil Perrot, patriarca de la Farmacia francesa, 
propulsor de la Fitofarmacia y figura destacadísima en la Farmacobotánica. 

Bien merecen tan ilustres varones una especial recordación de sentimiento 
y que sus nombres consten en este resumen anual, para homenaje a sus memorias. 

Al quedar vacantes las Delegaciones en Francia y Uruguay, fueron 
nombrados para ocuparlas los profesores René Fabre y Juan A. Capra, decanos de 
las Facultades de Farmacia de París y Montevideo, respectivamente. 

Recibamos con simpatía y cordialidad los nuevos académicos que han 
venido a honrar la lista de extranjeros: 

El eminente profesor Corneille Haymans, Premio Nobel de Fisiología de 
La Universidad de Gante, designado por Su Santidad Pío XII para representar él 
la Pontificia Academia de Ciencias en esta Corporación, caso que creemos único 
en los Anales Académicos, y que fue nombrado miembro de honor. 

Los profesores belgas René Vivario y A. Castille, de las Universidades de 
Lieja y Lovaina. 

Los profesores Mario Taveira, decano de la Facultad Nacional de 
Farmacia de Brasil; Ibrahim Ragab Fahmy Bey, de la Universidad Fuat I de El 
Cairo: Flück, del Instituto Farmacéutico de Zurich; Hans Baggesgaard 
Rasmussen, del Real Instituto de Farmacia de Copenhague, y Diego Veloz 
Saldaña, decano de la Facultad de Farmacia de Ciudad Trujillo, de la República 
Dominicana. 

El venerable profesor, ya jubilado, Van Itallie; Van Os, Van Pinxteren y 
Bijlsma, de las Universidades de Groningen y Utrecht. Con estos Cuatro ilustres 
catedráticos hemos formado un núcleo de académicos en los Países Bajos, donde 
no teníamos relaciones. Cuatro de esta lista son miembros de la Comisión de 
Farmacopea Internacional. 

La posición de la Farmacia española mediante su Real Academia, en el 
mundo científico, nosotros la apreciamos; pero el Gobierno de la Nación también 
se da cuenta de esta labor lenta y perseverante, de colaboración, en unos casos; de 
penetración pacífica, en otros, para acrecer el prestigio de España en todos, por 
medio de esas recepciones que se organizan en nuestras Embajadas para recibir el 
galardón científico los eminentes hombres de ciencia elegidos académicos 
españoles, delante de las brillantes representaciones de los Gobiernos, autoridades 
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y jerarquías académicas que se congregan en torno a nuestros embajadores para 
rendir homenaje a la Patria y a la Farmacia. 

Renovemos a la Dirección General de Relaciones Culturales, único y 
principal agente de esta empresa de expansión, la profunda gratitud de la 
Academia. 

 
* * * * * 

 
En la renovación reglamentaria de cargos fueron reelegidos el vicedirector, 

don José Ranedo, y el tesorero, don Manuel González Jáuregui, y elegido 
vicesecretario don José de la Vega. 

 
 

SECRETARÍA 
 
Aumenta por años el volumen de los documentos que se registran. Desde 

el 20 de noviembre de 1950 al día de hoy, han tenido entrada 855, y en iguales 
fechas, 2.626 salidas, contra 731 y 2.006, respectivamente, del año anterior. 

 
 

VARIOS 
 
En este año se ha hecho la instalación del despacho del secretario y de la 

sala de académicos, mediante presupuesto aprobado del Ministerio, y han 
comenzado las obras de reforma y adaptación del edificio de la vieja Facultad de 
Farmacia para sede de esta Academia, esperando, si no hay entorpecimientos 
imprevistos, que en 1956 pueda tener casa propia la Real Academia de Farmacia, 
como corresponde a su categoría y a su historia. 

Para terminar: ha sido jubilado por edad el conserje de la Corporación, don 
José París Rivas, modelo de servidores, fiel y ejemplar en su vida oficial y 
privada, al que jamás hubo que hacerle la más pequeña observación en el 
cumplimiento de su deber durante los dieciséis años que ha prestado servicios en 
esta casa. Alcanza el bien ganado retiro luchando denodadamente por conservar la 
vida en una larga y cruel enfermedad, rodeado del merecido cariño y admiración a 
las virtudes de quien es todo un caballero. 

 
* * * * * 

 
He terminado, señor ministro, señores académicos. Por muy halagador que 

sea el panorama que he puesto ante vuestros ojos, no nos sintamos satisfechos. La 
Real Academia de Farmacia, como la primera Corporación científica de esta rama 
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especializada de la ciencia, reclama, exige, con imperativo de madre, que nos 
agrupemos todos en ella para consolidar y acrecentar su prestigio mundial. En ello 
todos tenemos un sagrado deber: nosotros, trabajando y poniendo lo mejor de 
nuestra inteligencia y voluntad a su servicio, y el Gobierno, facilitándonos los 
materiales para añadir pisos y pisos a este edificio espiritual, que hoy rinde 
pleitesía y homenaje de respeto a su jefe, el excelentísimo señor don Joaquín Ruiz 
Jiménez, de quien espera merecer su aprobación en la labor reseñada. 
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Memoria de Secretaría del curso 1951-52, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 4 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1952 

 
 
 
Excelentísimos Señores; 
Señores Académicos: 
 
El 20 de noviembre del año pasado celebramos nuestro día de la 

Academia, que éste hemos repetido, dedicando primeramente un piadoso recuerdo 
a nuestros académicos que nos precedieron en el viaje sin vuelta, y después 
reuniéndonos en un ágape fraternal, excelente ocasión para estrechar amistades y 
fortalecer la vida académica en el curso que hoy abrimos bajo los mejores 
auspicios. 

 
 

LABOR CIENTÍFICA 
 
La presencia del ministro de Educación Nacional en aquella fecha nos 

permitió establecer contacto con el rector de nuestro Ministerio y obtener de él 
promesas de protección y colaboración que han de sernos muy provechosas en el 
futuro. Estuvo encargado del discurso reglamentario el doctor Gutiérrez Colomer, 
en nombre de la Sección 5ª, que desarrolló el interesante tema España ante la 
cuna del Nuevo Mundo. 

 
Comunicaciones 

Después comenzaron las sesiones científicas, y en ellas se presentaron los 
siguientes trabajos: 

Isidoro Asensio Amor: Identificación de sustancias orgánicas por el 
método de difracción de rayos X y Datos roentgenográficos de algunos factores 
que integran el complejo vitamínico B2. 



MEMORIA DE SECRETARÍA. CURSO 1951-1952 
 

 
196 

José de la Vega: Ludwig Kofler (breves datos biográficos de este ilustre 
farmacognosta austriaco, fallecido voluntariamente poco después de estar en 
Madrid y de recibir la medalla de académico). 

Salvador Rivas Goday y Julio López Guillén: Preferencias edáficas de la 
“Distichlis Spicata” en los gramadales de Conchán (fruto de los estudios que 
hicieron conjuntamente en Lima). 

Luis Blas: Primer milenario de la traducción hispanoárabe del 
Dioscórides y Las farmacias en la España visigoda y un caso toxicológico de 
aquella época. 

Miguel Deán Gulbenzu: Contenido de oligoelementos en algunos 
pastizales de la provincia de Toledo. 

Luis Maíz Eleizegui: Datos biográficos del catedrático don Antonio 
Casares, padre de nuestro director, el que puso una interesante apostilla a la 
comunicación con recuerdos de su juventud. 

Francisco Vélez Salas: El problema de los medicamentos prefabricados 
(atinados comentarios de este académico venezolano, que pasó por Madrid 
dejando esta muestra de su ingenio y experiencia del ejercicio de la profesión en 
Caracas). 

 
Conferencias 

Con el carácter de conferenciantes, ocuparon la tribuna académica: 
El profesor Juan Ibáñez Gómez, decano de la Facultad de Farmacia de 

Santiago de Chile, que trató de la Evolución de la farmacia en Chile. 
El doctor Christensen, danés, para explicar Un nuevo procedimiento para 

obtención de penicilina. 
El problema de las Centrales lecheras, tan de actualidad en esta capital, 

fue estudiado por nuestro compañero el doctor Pérez Albéniz. 
Y, por fin, por orden expresa de nuestro director, tuve el honor de dar unas 

Impresiones de mi viaje a Sudamérica, que por estos mismos días de 1951, hice 
en la grata compañía del profesor Rivas Goday, y del que todavía se están 
derivando muy provechosas consecuencias para el presente y el futuro de la 
Farmacia española en Hispanoamérica. 

 
Los Anales 

Además de estos trabajos, se han publicado en los Anales: 
Nuevos preparados antiácidos, de Arturo Mosqueira y Martínez Oller. 
El Quermes de Cluzel, de Rafael Roldán Guerrero. 
Los Reales Jardines Botánicos del Levante español, de Agustín Merck, de 

Valencia, premiado en el concurso de 1950. 
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Apuntes biográficos del doctor Romero Landa, de nuestro malogrado e 
inolvidable amigo Gonzalo Vegas Fabián, su último trabajo, que fue premiado en 
el concurso pasado y vino a recibir con la muerte retratada en el rostro. 

El plasma sanguíneo, sus derivados y sustitutos, de Félix J. Zorrilla, 
farmacéutico del Hospital Provincial de Pamplona, hoy presidente de su Colegio, 
galardonado con el premio de la Academia del año pasado. 

Notas farmacológicas sobre droguería musulmana, de Ramón San Martín 
Casamada, decano de la Facultad de Farmacia de Barcelona. 

 
Cuarenta y cuatro fichas del Archivo Nacional de Indias, de Sevilla, 

relacionadas con la ingente labor que allí realizaba don Juan de Cuéllar. Algunas 
de estas fichas son extensísimas y detallan con minuciosidad los procedimientos 
de cultivo, recolección, aprovechamiento y exportación de plantas indígenas, 
análisis en España de productos, expediciones al interior de las islas, cambio 
comercial con China, envío de numerosísimos y valiosos objetos de arte y, 
finalmente, continuas reclamaciones de nuestro Juan de Cuéllar, tanto a la 
Compañía de Filipinas como al Gobierno, para que le mejoren los miserables 
haberes que le asignaron como paga de la enorme labor que estaba haciendo, con 
pérdida de salud y con un gran espíritu de sacrificio. 

La publicación de estas fichas constituye una de las más importantes obras 
de la Academia, y por ellas solas se justificaría la publicación de los Anales, pues 
se están sacando a luz documentos inéditos del Archivo de Indias de gran valor, 
gracias a la constante labor de nuestro becario don Diego Bermúdez, de quien 
tenemos en cartera más de 200 fichas en espera de su publicación. 

Se ha hecho el juicio crítico de 20 obras remitidas para la Biblioteca y se 
han publicado cinco números de los Anales, que forman un volumen de 500 
páginas. 

Cuantos académicos hemos viajado por esos mundos hemos comprobado 
que nuestros Anales llegan a todas partes, y son objeto de diaria consulta. En mi 
conferencia sobre mi viaje a América consigné que recibí sesenta y tres peticiones 
de envío de nuestra revista. A la Delegación para América de la UNESCO 
remitimos diez ejemplares, que nuestro paisano y colega don Ángel Establier se 
encarga de repartir a corporaciones científicas, con las que establecemos relación 
por este medio. 

Es de justicia proclamar la valiosa colaboración de nuestros académicos 
correspondientes en las sesiones, tal vez una de las más importantes. ¡Ah, señores! 
Si la enorme producción científica de la clase farmacéutica se volcase en, nuestras 
revistas, ¿qué otro sector podría compararse con el nuestro? Y ¡qué mayor relieve 
adquiriría la labor de los investigadores y eruditos! Recuerdo a este respecto lo 
que oí en 1920 de labios de don Martín Bayod, delante del Rey, en la sesión en 
que por vez primera vino a presidir el llorado monarca el aniversario de esta 
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Corporación, que dijo estas o parecidas palabras, que en otras ocasiones han sido 
comentadas, porque siempre están de actualidad: “Fecundando terrenos ajenos y 
dejando seco el propio, el mundo admira a muchos sabios sin saber que son 
farmacéuticos, y, cuando vuelve la vista a la Farmacia, conoce muchos 
farmacéuticos sin advertir que son sabios”. 

En la puerta de las Facultades de Farmacia debería esculpirse el díptico 
que es mote de la clase brasileña y el que, en ocasión parecida a ésta, quisimos 
añadir: a la derecha, “la Farmacia, para los farmacéuticos”, y al otro lado, “los 
farmacéuticos, para la Farmacia”, y en el dintel, “sólo la Farmacia científica 
sobrevivirá”, que es, ni más ni menos, lo que hacen todas las demás profesiones. 
Creedme, el panorama de la Farmacia cambiaría totalmente. Se nos valoraría por 
nuestros justos méritos y, cuando se quisiera entrar a saco en nuestro patrimonio, 
se encontrarían con una barrera científica hecha por el trabajo de los más, que 
impondría respeto a los que sólo ven el muy secundario aspecto mercantil externo 
de la profesión, y cerrarían la boca y el tintero de los calumniadores, que primero 
nos llenan de ludibrio y desprestigian, para después justificar el expolio. 

Continuemos: 
 
 

BILBIOTECA 
 
La Universidad de El Cairo nos ha enviado 32 volúmenes seleccionados 

por nuestro académico delegado, profesor Ibrahim Ragab Fahmy Bey, y la 
Facultad de Farmacia de Ciudad Trujillo, 74 tesis doctorales. 

Además, han ingresado en este año 412 obras y 180 revistas, de las que 
son título de nuevo ingreso 12. El número total de obras existentes en la 
Biblioteca es 9.382. 

 
 

REPRESENTACIONES. RELACIONES INTERNACIONALES 
 
En distintos Congresos que se han celebrado ha estado la Academia 

representada: 
Por don Antonio Esteve Subirana, de Barcelona, en el Congreso de 

Química Industrial de París de 1951 y de Francfort de 1952, en el que se le 
consideró huésped de honor. 

Por don Ángel Santos Ruiz, don Miguel Comenge, don ManueI Lora 
Tamayo, don Juan Portús, doña Dolores Stamm y don Vicente Villar Palasí, en el 
Congreso Internacional de Bioquímica de París. 

Por don Antonio Esteve Subirana y don Celestino Graíño Cors, en las 
Jornadas Farmacéuticas Francesas de 1952, en París. 
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Por don Salvador Rivas Goday y el secretario que suscribe, en el II 
Congreso Panamericano de Farmacia, de Lima, de 1951. 

Por don Leonardo Gutiérrez Colomer, en el Congreso de Medicina Termal 
de Niza de 1951. 

Por el doctor Walter Kern, académico delegado en Alemania, en el 
Congreso organizado por la Deutsche Pharmazeutische Gesellschaft en Essen. 

Por el profesor Ibrahim R. Fahmy, académico delegado en Egipto, en las 
bodas de plata y V Convención Farmacéutica de la Sociedad Farmacéutica de 
Egipto, de la que es presidente, celebradas en El Cairo. 

Por Mr. G. A. Lapinte, presidente del Colegio de Farmacéuticos de la 
provincia de Montreal, en las fiestas centenarias de la Universidad Laval, de 
Quebec, cuyos canciller y magnífico rector, le hicieron objeto de grandes 
atenciones y entregaron para la Academia profusa documentación y la medalla 
conmemorativa del centenario. 

En el II Congreso Lusoespañol de Farmacia, celebrado en Oporto, tuvo 
una brillante representación esta Academia. Nuestro director, el doctor Casares 
Gil, fue vicepresidente del mismo y recibió durante los días de él las insignias de 
gran oficial de Instrucción pública. La Comisión organizadora en España, 
presidida por el profesor Román Casares López, llevó las insignias de la Orden de 
Alfonso X, el Sabio, que el Gobierno español concedió a los principales 
organizadores del Congreso de 1948, doctores Aníbal de Amaral e Albuquerque, 
Artur R. Marques de Carvalho, Manoel Pinheiro Nunes, Raul de Carvalho y 
Guillermo Barros e Cunha. El doctor González Jáuregui fue encargado de una 
ponencia oficial, como representante de la Academia, que tiene por título 
Quimioterapia de la tuberculosis, y buen número de académicos, entre los 
miembros congresistas españoles, presentaron interesantes comunicaciones. El 
Congreso, presidido por nuestro académico de honor, doctor Albuquerque, fue un 
indiscutible éxito para el estrechamiento de las relaciones farmacéuticas 
hispanolusitanas. El próximo se ha acordado que se celebre en Santiago en 1954. 

 
Repúblicas hispanoamericanas 

La delegación de la Academia en el Congreso de Lima recibió tantos y tan 
afectuosos testimonios de simpatía y afecto por parte de todos los congresistas en 
él representados, que la sesión que se organizó para el día siguiente a la clausura 
en honor de la Real Academia de Farmacia fue la más emocionante manifestación 
de hispanismo que recibimos. El 10 de diciembre de 1951, el ministro de 
Relaciones Exteriores entregó al embajador de España, don Tomás Suñer, la placa 
de plata que la Federación Nacional de Químico-Farmacéuticos del Perú ofrecía a 
esta Academia en homenaje a Isabel la Católica. Los términos en que se 
desarrolló la sesión y los discursos que se pronunciaron ya han sido publicados en 
mi conferencia, y hago gracia de ellos; pero no puedo dejar de proclamar los 
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nombres de los presidentes de la Federación, don Julio López Guillén, iniciador 
del homenaje, y don Marco Antonio Garrido, que lo realizó. Sean para ellos 
nuestros más caros afectos y la gratitud de la Academia, de la que ya son muy 
dignos miembros. 

La recepción que organizó en la Embajada el señor Suñer para imponer la 
medalla a los nuevos académicos; las de las Embajadas de Argentina, Brasil y 
Francia, en Lima, así como las conferencias dadas por los dos delegados durante 
el Congreso, dieron ocasión a inolvidables pruebas de amor a España y 
admiración a la Academia que no tengo por qué repetir, pero que en esta Memoria 
no podían quedar olvidadas. Del mismo modo, en Argentina y Chile nuestra 
presencia dio lugar a recepciones, reuniones y conferencias en las que se 
afirmaron fuertemente los lazos de unión entre ellos y nosotros en la forma que he 
relatado. 

 
Brasil 

Tanto las sesiones en honor de la Academia en la Casa de Farmacia de Río 
y en la de la Unión Farmacéutica de Sao Paulo, la recepción de los nuevos 
académicos y la que se preparó en la Facultad Nacional de Farmacia, fueron 
exponentes del espíritu de este gran país, que compite, por sus hombres y por sus 
corporaciones con otros países en afecto a España. Tan extensamente he hablado 
de todos estos compañeros de Sudamérica y de los dignísimos embajadores de 
España, que aquí sólo hago darlos por presentes, remitiendo a mi conferencia y a 
las revistas farmacéuticas de los cuatro países a quienes desee conocer 
exactamente la altura y la profundidad de las relaciones farmacéuticas 
hispanoamericanas. 

 
Líbano 

El digno ministro de España en Beyrut, señor marqués de Castro Torres, 
impuso las insignias de académico al doctor Pierre Gemayel, durante la recepción 
celebrada en la Legación el 18 de julio, en presencia de jerarquías eclesiásticas, 
civiles y militares del país. 

 
Dinamarca 

El profesor Hans Baggesgaard Rasmussen ha sido recibido académico 
correspondiente, con todos los honores, por el ministro de España en Copenhague, 
don Juan García Ontiveros, en la sede oficial de la representación española. A1lí, 
en presencia del rector del Instituto de Farmacia de la Universidad, profesor Karl 
Faurholt, y de otros ilustres catedráticos y hombres de ciencia, de poseedores de 
condecoraciones españolas y de todo el personal diplomático de la Legación, con 
sus señoras, el señor García Ontiveros pronunció un patriótico discurso e impuso 
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la medalla al nuevo académico, el que contestó con palabras de gratitud y 
admiración a España y a la Academia. 

Estos actos, que ya van celebrados en veinte países, dejan un recuerdo 
imborrable y son un arma muy eficaz en manos de los embajadores para laborar 
por la patria. La Dirección General de Relaciones. Culturales y el Cuerpo 
Diplomático español han comprendido el pensamiento que anima a la Real 
Academia de Farmacia y nos han dado todo su apoyo. 

 
Cuba 

Quisiera haber conservado la redacción de este párrafo de la Memoria tal 
como lo escribí a raíz de celebrada la sesión del viernes pasado; pero la cruel 
realidad me ha obligado a sustituir el gozoso epitalamio dé nuestras bodas 
espirituales con la Farmacia cubana, en el que eran simbólicas arras la Medalla 
Carracido que acordamos conferir al profesor Capote Díaz, por una triste elegía 
impregnada de dolor al recibir la noticia de su fallecimiento. 

Don José Capote era decano de la Facultad de Farmacia y presidente de la 
Academia de Farmacia de Cuba. Este año había cumplido cuarenta años de 
catedrático, y sus colegas habían organizado un homenaje con este motivo, en 
unión de todas las corporaciones farmacéuticas de las Repúblicas americanas y de 
esta Academia, que en el mes de agosto envió a la Comisión organizadora un 
mensaje destinado a publicarse en un álbum que se le ofrecería en el acto del 
homenaje, y en la sesión del viernes 21 pasado se le otorgó la Medalla Carracido, 
como expresión de simpatía y afecto y de la gratitud a su constante amor a España 
y a esta Academia, al que era una de las primeras figuras de la Farmacia 
americana. 

La noticia de este galardón le llegó el sábado, 22, y el lunes, 24, moría. El 
miércoles, 26, el embajador de España en La Habana comunicaba al Ministerio la 
triste novedad; la radio transmitió la noticia ayer, 27, y los doctores Carrera y 
Zayas Bazán nos enviaron un telegrama, pocas horas después, participándonos tan 
irreparable pérdida, una semana antes de la celebración del homenaje, señalado 
para el día 6, segundo aniversario de la fundación de la Academia de Farmacia de 
Cuba. 

Estrechamente unidos a los farmacéuticos cubanos, hacemos nuestro su 
duelo. Capote Díaz era tan español como cubano; íntegro y caballero como 
hombre de acendrada fe; tan elocuente como erudito; tan profesor como 
farmacéutico práctico, ¿quién podrá ocupar el lugar que deja vacío? Luto perpetuo 
guardará la Farmacia cubana. Esta Academia convierte en homenaje póstumo a 
tan gran hombre la concesión de la Medalla Carracido, que conoció antes de 
morir, y anticipa en estas rápidas e improvisadas notas el hondo pesar y simpatía a 
la Academia, a la Facultad y a la clase farmacéutica cubanas. 

 



MEMORIA DE SECRETARÍA. CURSO 1951-1952 
 

 
202 

 
VISITAS 

 
Hemos recibido las visitas de ilustres personajes a su paso por Madrid: el 

profesor don Juan Ibáñez y don Kurt Horchteter, de Santiago de Chile; don Julio 
Brieva, de Concepción; doña Adela Campagne de Romero, jefe de la Farmacia 
del Hospicio de Santiago de Chile; doña Raquel Romero, profesora de Ciencias 
Biológicas de la Universidad de Chile; don Antonio Gabriel, profesor de la 
Universidad de Santo Tomás, de Manila; don Paulino Taningco, ex decano de la 
Facultad de Farmacia de la Universidad de Manila, y su esposa, jefe de la 
Farmacia del Hospital General; don Emilio Espinosa, inspector general de 
Farmacia de Filipinas; don Eduardo Maldonado, de Perú; don Francisco Vélez 
Salas, de Caracas; el profesor Mario Taveira, de Río de Janeiro; el decano de 
Farmacia de París, profesor René Fabrè; un grupo de 35 graduados de la Escuela 
de Farmacia de Lisboa, y el secretario general de la Federación Internacional de 
Farmacéuticos Católicos, Mr. Parat. 

 
 

VARIOS 
 
Han sido solicitados tres informes sobre las características del agar-agar y 

de las denominaciones sulfaguanidina y Gammexane. 
La Academia se ha unido al clamor general de todos los pueblos de lengua 

española para que se diera a don Ramón Menéndez Pidal el Premio Nobel de 
Literatura, que no ha sido escuchado. 

Don Luis Pérez de Albéniz fue nombrado, a petición de la Diputación 
Provincial de Jaén, juez del Tribunal de oposiciones a la plaza de farmacéutico del 
Hospital Provincial. 

El general Roldán fue elegido compromisario para la elección de 
procuradores en Cortes representantes de las Reales Academias. 

A la fiesta de San Lucas, patrón de la Academia, celebrada corno todos los 
años; han asistido Mr. Maurice Parat, secretario general de la Federación 
Internacional de Farmacéuticos Católicos, quien nos comunicó que en el 
Congreso celebrado en Spa en septiembre último fue designada España para sede 
del próximo Congreso de 1954. 

 
 

PERSONAL 
 
Debemos elevar al cielo muchas acciones de gracias, porque tampoco este 

año hubo defunciones en la clase de número. En cambio, en la clase de 
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correspondientes hemos sufrido sensibles bajas. Don Gonzalo Vegas Fabián y don 
Matías Puertas, de Madrid; don Antonio Novellas, de Barcelona; don Agustín 
Trigo, de Valencia; don Ernesto Ewertz, de Viña del Mar (Chile); el profesor de 
universal renombre Leopoldo van Itallie, de los Países Bajos, y el mencionado 
doctor Capote Díaz, de Cuba. Para todos tuvo la Academia una oración esta 
mañana y ahora les dedica un emocionado recuerdo. 

Las altas acusadas en el último mes del año 1951, pues en éste no ha 
habido ningún nombramiento, son: 

El profesor Arne Westgren, secretario perpetuo de la Real Academia de 
Ciencias de Estocolmo, y el doctor Hugo Ekelund, presidente de la Asociación de 
Farmacéuticos de Suecia; el profesor Lean Herlant, de la Universidad libre de 
Bruselas; el profesor David I. Macht, de Estados Unidos; el doctor Pierre 
Gemayel, de Beyrut; el profesor Antonio Ponce de León, director del Jardín 
Botánico de la Universidad de La Habana: el mayor Olyntho Pillar, presidente de 
la Academia Nacional de Farmacia de Brasil; el doctor Cándido Fontoura, figura 
cumbre de la Farmacia brasileña; el profesor Abel de Oliveira, director de la 
Facultad de Farmacia del estado de Río de Janeiro, y el profesor Carlos Stellfeld, 
ilustre botánico de la Universidad de Curitiba. 

Al incorporar la Academia estos prestigiosos nombres a su seno, ensancha 
el área de su influencia y de la extensión cultural de la Farmacia. 

 
 

TESORERÍA 
 
Las restricciones que se acusaban en el presupuesto elaborado en los 

primeros días de enero tuvieron una grata rectificación al conocer que el 
Ministerio de Educación había aumentado en 50.000 pesetas la subvención anual, 
mejora que se consolidó cuando recibimos 30.000 del Sindicato Nacional de 
Industrias Químicas para nuestros trabajos de relaciones científicas. Es de justicia 
expresar nuestra gratitud al señor ministro, don Joaquín Ruiz Jiménez, y a don 
Alberto García Ortiz y don Víctor Villanueva, jefe y secretario, respectivamente, 
de dicho organismo. 

 
 

CARGOS 
 
Este año corresponde renovar los cargos de director, tesorero, presidentes 

y secretarios de todas las secciones y todas las comisiones permanentes, que es la 
primera labor que se acometerá en la primera quincena de diciembre. 

La próxima semana comienzan nuestras sesiones científicas, para las que 
hay abierto el camino que los académicos gusten andar. 
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En estos mismos días se están celebrando en las Embajadas y Legaciones 
de España la imposición de medallas a los académicos extranjeros nombrados el 
año pasado, siendo estos actos motivo de expresivas manifestaciones de simpatía 
a España, por la calidad de personas que se reúnen y el alto aprecio en que se tiene 
el pertenecer a nuestra Academia. Es obligado destacar la labor de los jefes de 
Misión a este respecto y la simpatía con que colaboran con la Academia en sus 
empresas internacionales para honrar el nombre de nuestra patria, y también el 
interés y las facilidades que la Dirección General de Relaciones Culturales presta 
al fomento de estas relaciones, que cada día son más extendidas. Para todos 
nuestra más sincera gratitud. 

 
He aquí, señores académicos, lo que ha sido el curso pasado para la ciencia 

farmacéutica representada por esta Corporación y la labor externa e interna 
desarrollada en 59 sesiones públicas y privadas y siete actos en el extranjero. 

Todos los indicios permiten suponer que el año 1953 ha de ser más 
importante que el actual. Que el cielo nos conserve a todos en salud, paz y unión, 
para continuar la historia de la Academia con más brillantes páginas, 
conquistando para ella nuevos laureles. 
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Memoria de Secretaría del curso 1952-53, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 5-6 de los Anales de la Real Academia de 
Farmacia del año 1953 

 
 
 
Excelentísimos señores Académicos, Señoras, Señores: 
 
Un año más en este rosario de Memorias de Secretaría, que por mi sino 

vengo escribiendo aun desde antes de nacer; pero ésta es la vida de las 
Corporaciones, inmortal; pasan los hombres y ellas permanecen. Sin darnos 
cuenta, vamos haciendo con estas Memorias, resumen anual de las actividades 
académicas, la historia de la Academia. Escribió Campoamor una humorada, y al 
recordarla os ofrezco su transcripción: 

 
Cuán feliz es el que os oye eternamente 

el mismo ruido de la misma fuente. 
 
Este ruido que producen las memorias acaso os haga felices, porque Dios 

os conservó la vida un año más; pero, ciertamente, tenéis que poner mucha dosis 
de benevolencia con la fuente de donde brotan, para que el sonsonete de su 
vulgaridad no degenere en hastío. Os suplico un poco de paciencia. Considerad 
solamente que la Academia nos une en su seno y que esta unión reporta 
indudables beneficios en la Farmacia española y no pequeño prestigio ante los 
extranjeros. Esta unión y esta serenidad en que nos movemos fuera de intrigas y 
bajas pasiones humanas, o siendo superiores a ellas, si se creasen, es la base de 
todas las esperanzas que ponemos en el porvenir de la clase. He aquí un 
pensamiento de Carlyle muy apropiado: “Cuando los hombres se ven reunidos 
para algún fin, descubren que pueden alcanzar también otros fines cuya 
consecución depende de su mutua unión”. 

Mantengámonos unidos en torno a nuestro querido director, que, como el 
patriarca de la Farmacia, preside la vida de esta Academia y recibe homenajes 
continuos de la clase. También la semana próxima recibirá el homenaje del 
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Instituto de España que cada año ofrece a la antigüedad académica. Aunque no 
por esta Corporación, el doctor Casares Gil es el académico más antiguo que 
sigue en orden cronológico a don Ramón Menéndez Pidal, a don Aniceto 
Marinas, a don Marcelino Santamaría, a don Gabriel Maura y a don Elías Tormo. 
Nuestro don José ingresó en 1913 en la Academia de Ciencias, y la Mesa del 
Instituto irá a su casa el día 19 para felicitarle por su longevidad y hacerle un 
obsequio como recuerdo de esa fecha. Felicitémonos de que a los ochenta y siete 
años de edad y cuarenta de vida académica es honrado por las ocho Reales 
Academias que constituyen el Instituto de España, y pidamos a Dios que le 
conserve, por lo menos, como está hoy de fuerte y de sano, y si queréis, dadle la 
enhorabuena con un aplauso, puestos en pie. 

Fortalecidos con esta prueba de cariño, podemos empezar: 
 
 

LABOR CIENTÍFICA 
 
Iniciamos el curso pasado nuestras tareas académicas con un discurso del 

vicepresidente doctor Ranedo, que versó acerca de El uso de reactivos orgánicos 
en el análisis mineral, en representación de la Sección primera, a la que 
correspondió este cometido por el turno de Secciones establecido. El discurso de 
este curso pertenece a la Sección segunda, en cuyo nombre el profesor Rivas 
Goday nos deleitará con una amenísima excursión botánica por todos los ámbitos 
de la península. El curso próximo llevará la voz de la Sección tercera su 
presidente don Juan Abelló. 

En aquella sesión de hace un año se entregaron los premios del concurso 
científico a don Ángel Ramos y don Juan Gil, entre los que se dividió el Premio 
de la Academia e ingresaron en la clase de académicos correspondientes; don 
Vicente Villar Palasí, doña Adelina Gancedo, don Martín Abad, don Rodrigo 
Nebreda, don Carlos López Herrera, don Joaquín Baringo y los nuevos graduados 
don Manuel Arnedo y don Manuel Ruiz Amiel. 

Después se anunció el programa del concurso de este año, cuyas 
recompensas repartiremos al final de este acto a los señores doña Ascensión Más 
Guindal, don Román Vicente Jordana, don Antonio Goded Mur, don Ramón Cid 
López, don Ángel Santos Revuelta, don Antonio Portolés, don Emilio Romero y 
don Román Wojciech. 

La característica ele este concurso ha sido el dar preferencia a temas libres 
de investigación para facilitar la concurrencia de trabajos en los que se ha 
invertido especial atención y merecen ser recompensados. También continuamos 
ofreciendo a los farmacéuticos rurales recompensas por sus trabajos científico-
profesionales en los pueblos en que ejercen, con el fin de estimularles para que no 
pierdan en medios ingratos, y a veces hostiles, el hábito del cultivo de la ciencia, y 
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se sientan atendidos en su labor técnica y cultural. Los premios del Colegio de 
Farmacéuticos de Madrid y del Doctor Pérez Bryan sostienen este postulado, que 
tantos beneficios reporta a la clase, y el premio Doctor Graíño costea los derechos 
del titulo de licenciado en Farmacia a un alumno elegido por turno por los 
decanos de las cuatro Facultades. 

Para 1954 se convoca un concurso que contiene trece premios, por valor 
de 47.500 pesetas, para farmacéuticos y cultivadores de ciencias afines de los 
países de lengua española y portuguesa, ocasión magnífica que se ofrece a los 
estudiosos, a los que la Real Academia de Farmacia llama para colaborar por la 
solidaridad científica y profesional de los pueblos de la Península, de América y 
de Filipinas, para que, andando los años, lleguemos algún día a formar un cuerpo 
sólido, unido con lazos indestructibles de ciencia que impongan las 
reivindicaciones de carácter profesional y den a todas las clases la independencia, 
la soberanía, el self government, que los saquen del régimen de tutela en que 
viven. 

Al hacer mención de estos certámenes, es obligado reiterar nuestro cordial 
agradecimiento a los laboratorios y particulares donantes de esos premios, que 
con tan generoso afecto mantienen para honor propio y estímulo ajeno. 

 
 

CONFERENCIAS 
 
El profesor E. Canals, decano de la Facultad de Farmacia de Montpellier, 

honró la tribuna de la Academia, un día de su estancia en Madrid, para desarrollar 
el tema Las radiaciones en los seres vivos. Fue presentado por el profesor Portillo, 
y, como resultado de su visita, ha quedado establecido el cambio de publicaciones 
con su Facultad y la Sociedad Farmacéutica de Montpellier. 

El profesor Eugenio Selles dio una conferencia sobre e Consideraciones 
acerca de la Farmacopea Internacional, que acababa de ser publicada. 

El doctor Asensio Amor explicó en otra el Análisis röntgenográfico: su 
interés en la investigación y en la industria. 

 
 

COMUNICACIONES 
 
Don Isidoro Asensio Amor: Interpretación de los diagramas de difracción 

de “polvo cristalino” .-Identificación de materiales cristalinos por rayos X. 
Don Manuel Sanz Muñoz: Algunos aspectos de la genética en Bioquímica. 
Don Isidoro Asensio: El óxido ferroso, como especie mineralógica. 
R. P. Lorenzo Rodríguez: Don León María Guerrero, primer graduado de 

Farmacia en la Universidad de Santo Tomás, de Manila. 
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Señores Portillo, Ortega y Ortega: Electroforesis en sueros humanos. 
Don Manuel Ortega: Electroforesis sobre papel de filtro. 
Don Ramón San Martín: La farmacia hospitalaria. 
Don Rafael Roldán: El Reglamento de Hospitales Militares más antiguo 

que se conoce hasta el día. 
Don Miguel Deán: Historia, conceptos y sinonimia de los oligoele

 mentos. 
Don Álvaro Albuquerque: Sobre la especificidad de la hidrazida del ácido 

isonicotínico y sus relaciones con la cutirreacción y tuberculina y con la alergia 
tuberculosa en general. 

Don Francisco Cignoli: Médicos y boticarios misioneros. 
Don Ángel Ramos López y don Juan Gil Callado: Métodos químicos y 

biológicos de lucha contra insectos y roedores. 
Don Luis Blas: ¿Murió intoxicado por un medicamento el Rey Fernando 

el Católico? 
Don M. Sanz Muñoz: Metabolismo de esteroles. 
 
 

LOS «ANALES» 
 
Además de estos trabajos, se han publicado en los Anales de la Academia 

los siguientes: 
Don Vicente Villar Palasí: Estudio químico-farmacéutico de los factores 

hematopoyéticos del complejo B. 
Don Francisco Vélez Salas: El problema de los Medicamentos 

prefabricados. 
Doña Adelina Gancedo: Investigaciones sobre una aplicación del agua 

oxigenada a la síntesis orgánica. 
Don José María Torres Acero: Antihistamínicos de síntesis. 
 
Hemos seguido publicando fichas del Archivo Nacional de Indias, de 

Sevilla, de la campana botánica que llevó a cabo en Filipinas don Juan de Cuéllar 
y del envío de productos a la Real Farmacia y al Jardín Botánico. Noventa y siete 
fichas de fecha hasta el año 1791, cuyos principales asuntos son: Juan de 
Cuéllar.- Fomento de las moreras, elaboración de la seda, lino y algodón.- 
Cultivo de los canelos.- Análisis de la canela y nuez moscada.- Estado de la 
agricultura en las islas y medios de su propagación y fomento.- Sobre el fomento 
del añil y pimienta.- Producciones por provincias de las islas Filipinas.- 
Reglamento para mantener y perpetuar la vacuna en Filipinas.- Establecimiento 
de un Jardín Botánico en Manila.- Sobre siembra y exportación del opio.- 
Informe de don José Hortega sobre la quina de América.-Expediente sobre el 
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descubrimiento, cultivo y beneficio de la quina.- Informe de don Casimiro Ortega 
sobre la malagueta o pimienta de Tabasco.- Fabricación y calidades del pulque.- 
Historia y descripción de la malagueta.- Noticia de las maderas de construcción y 
plantas medicinales que se crían en la provincia de Sonora.- Numerosas 
relaciones de semillas y plantas que se envían para la Real Botica y el Jardín 
Botánico y objetos para el gabinete de Su Majestad. 

 
 

RELACIONES EXTERIORES 
 
En el curso pasado han aumentado nuestros contactos con las 

Corporaciones y las personas de otros países. En seis Embajadas se han celebrado 
solemnes actos, que paso a reseñar: 

 
Suiza 

En el Consulado General de España en Zurich se ha celebrado el acto de la 
imposición de la medalla académica al profesor Hans Flück, en presencia de los 
también académicos españoles profesores Häfliger, Büchi y Münzel. El cónsul, 
señor García Comín, que se despedía de su vida diplomática con este acto, por 
cumplir la edad de la jubilación, ofreció el homenaje de la Academia a la 
Farmacia suiza en términos de gran admiración y se felicitó de ver la cordial 
relación científica que existe entre las dos naciones. 

 
Alemania 

El embajador de España en Bonn, don Antonio de Aguirre, entregó en su 
despacho al académico delegado, profesor Kern, las medallas académicas suya y 
de los profesores Bruchhausen y Jaretzki, cuyos nombramientos se hicieron en 
1943, y, por estar a la sazón en plena guerra, así como por las terribles 
consecuencias que tuvo para Alemania y la falta de relaciones diplomáticas con 
España, impidieron hasta ahora enviar las insignias, que en el momento en que se 
restablecieron con el cambio de embajadores se canceló esta deuda que teníamos 
con nuestros compañeros alemanes, profesores los tres del Instituto Farmacéutico 
de Brunswig. Posteriormente, el decano de la Facultad de Filosofía y Ciencias 
Naturales de la Escuela Superior Politécnica de Brunswig, a la que pertenece el 
Instituto de Farmacia, impuso en una solemne sesión las medallas a los señores 
Bruchhausen y Jaretzki. 

 
Suecia 

El 11 de febrero se celebró en la Legación de España en Estocolmo la 
recepción de los nuevos académicos, señores Arne Westgren, secretario perpetuo 
de la Real Academia de Ciencias, y Hugo Ekelund, presidente de la Sociedad 
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Farmacéutica. El ministro, señor conde de Montefuerte, asistido del personal de la 
Legación y en presencia de los representantes de corporaciones farmacéuticas de 
Suecia, entre los que destacaban los académicos españoles profesor Erik Ohlsson, 
director del Instituto Real de Farmacia, y Gosta Edman, académico delegado, 
pronunció un expresivo discurso y puso las medallas a los nuevos académicos, 
invitándoles después a un almuerzo, en el que se renovaron los testimonios 
afectuosos hacia España ele la clase farmacéutica sueca. 

 
Estados Unidos 

Tres días después de esta ceremonia, tuvo lugar otra similar en la 
Embajada de España en Washington, para dar posesión de la plaza de académico 
al profesor David I. Macht, director del Laboratorio de Investigaciones 
Farmacológicas del Hospital Sinai, de Baltimore. El embajador, señor Lequerica, 
leyó un elocuente discurso y dio un abrazo al nuevo académico después de 
imponerle la medalla, contestándole el profesor Macht con otro discurso de 
gratitud. Asistió una lucida representación de la ciencia nacional. 

 
Perú 

La placa de plata que los farmacéuticos peruanos entregaron al secretario 
que os habla durante el Congreso Panamericano de Farmacia de Lima para esta 
Academia, fue recibida y colocada en este salón, en un acto solemne, en presencia 
del embajador del Perú, mariscal Ureta que ostentaba la representación de dicha 
entidad donante, y de otros ilustres personajes y numerosos académicos. Los 
discursos que se pronunciaron por el secretario que suscribe, por el señor director 
de la Academia y por el embajador pusieron de manifiesto la unión existente entre 
la gran familia farmacéutica americana y la Academia. Aquí queda, en este salón, 
ese precioso testimonio de tan honrosos sentimientos, para ejemplo y estímulo de 
las generaciones que nos sucedan. 

 
Bélgica 

Cuatro académicos electos belgas esperaban la ocasión de recibir las 
medallas, y ésta se ha presentado ahora, al convocar el embajador de España en 
Bruselas, señor conde de Casa Miranda, a un acto en su residencia oficial a dichos 
señores y a los ministros de Instrucción y Sanidad, rectores de las Universidades, 
decanos de Facultades, presidentes de Sociedades farmacéuticas y numerosos 
representantes de América del Sur. 

Esta recepción era la primera que se ha celebrado después de la guerra, y 
ha servido al señor embajador para iniciar una colaboración cultural entre Bélgica 
y España que ha encontrado muy afectuoso eco en el país amigo, y esta Academia 
se siente muy feliz de haber proporcionado el simpático motivo de la recepción de 
cuatro ilustres personajes científicos en su seno para la reanudación de relaciones. 
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Porque el celo de nuestro delegado, teniente coronel Proot, por el prestigio 
y extensión de la influencia de esta Academia, nos ha permitido tener un 
académico en cada una de las cuatro Universidades belgas: el profesor Herlant, de 
la de Bruselas; el profesor Castille, por la de Lovaina; el profesor Vivario, por la 
de Lieja, y, finalmente, el profesor Heymans, designado por Su Santidad el Papa 
para representar a la Academia Pontificia de Ciencias, único caso que se conoce, y 
que tanto nos honra, por la elevadísima intervención personal del Santo Padre en 
nuestras relaciones con la Academia de Roma. 

El conde de Casa Miranda leyó un magnífico discurso, que se publicará en 
los Anales, así como el de nuestro delegado en nombre de la Academia y el de 
contestación del profesor Heymans, que, por ser miembro de honor y premio 
Nobel, dio las gracias en nombre de los nuevo, académicos. En la prensa de 
Bélgica y en las revistas profesionales ha tenido este acto gran repercusión. 

 
Holanda 

Una falta sensible se ha acusado en la recepción preparada por el ministro 
de España en La Haya, don Juan Teixidor, en honor de nuestros académicos de 
los Países Bajos: la del eminente profesor Luis van Itallie, fallecido antes de 
recibir la medalla académica. Presentes estuvieron los profesores Dirk van Os, de 
la Universidad de Groningen, nuestro delegado; J. A. C. van Pinxteren y U. G. 
Bijlsma, de la de Utrecht. El señor ministro, en el curso de un almuerzo en la 
Legación, impuso las medallas a dichos señores, asistido del personal diplomático 
y de representaciones de la ciencia y la profesión farmacéutica holandesas. 

 
Francia 

Al cumplirse ciento cincuenta años de la fundación, en 1803, de la 
Facultad de Farmacia de París y de la Academia de Farmacia, su decano y 
secretario, respectivamente, profesor Fabre, que es también académico delegado 
en Francia, invitó al director y secretario de esta Corporación y al decano de la 
Facultad para asistir a los actos que se proyectaba celebrar para conmemorar fecha 
tan destacada en la vida de la Farmacia francesa. Tuve el honor de asistir 
representando a esta Academia y llevando un mensaje de la Facultad y la Medalla 
Carracido, que acordamos conceder a la Corporación hermana en recompensa a su 
ingente labor de siglo y medio por el adelanto de la ciencia farmacéutica. La 
sesión, preparada en un aula nueva de la Facultad, congregó desde el presidente 
de la República y varios ministros, a académicos, miembros del Instituto de 
Francia, que ostentaban el uniforme con las palmas verdes; a catedráticos de 
muchos países, con las togas universitarias, y un selectísimo público, en el que 
había representantes de toda la intelectualidad francesa. Llegado el momento de 
entregar los mensajes los delegados, fui llamado a acercarme a la mesa 
presidencial y presenté al jefe del Estado la Medalla Carracido 1953, con un breve 



MEMORIA DE SECRETARÍA. CURSO 1952-1953 
 

 
212 

discurso de ofrecimiento de este premio, único en el mundo que existe para 
recompensar trabajos excepcionales conducentes al progreso científico de la 
Farmacia, y después, el mensaje que la Facultad de Farmacia enviaba a la de París 
adhiriéndose al homenaje nacional e internacional por la conmemoración 
centenaria. 

La Medalla Carracido pasó por varias manos. Mr. Auriol tuvo palabras de 
respeto y gratitud para nuestra Academia, en tanto que los aplausos de la 
concurrencia cortaban las frases del presidente y numerosos focos de luz, a 
derecha e izquierda, captaban el momento de entrega de la Medalla Carracido. 
Después de la sesión, fue general el interés por conocerla, y tuve la satisfacción de 
ver agrupados, en afectuosa camaradería, a nuestros académicos de varios países 
allí presentes, que hacían propio el indiscutible éxito logrado por la Academia, 
que tuvo la virtud de atraer hacia España la atención en aquel ambiente 
fuertemente proyectado hacia las dos Corporaciones francesas. Las felicitaciones 
que recibí, que claro es que no se dirigían a mí, me proporcionaron una de las 
mayores emociones de mi vida académica, porque comprobaba lo que es y lo que 
representa la Real Academia de Farmacia en el extranjero. 

 
 

MEDALLA CARRACIDO 
 
Además de esta medalla ya reseñada a la Academia de Farmacia de 

Francia, hemos discernido otra de gran significación. Me refiero a la otorgada a 
don José Ibáñez Martín, la primera de oro, en modesta compensa por haber 
incorporado por su propia iniciativa esta Corporación al Instituto de España. Era 
una deuda que teníamos pendiente y que nos apresuramos a saldar en cuanto el 
señor Ibáñez Martín dejó la cartera de Educación Nacional. La propuesta fue 
firmada por la totalidad de los académicos, que, por aclamación y con discursos 
de gran afecto y admiración de algunos de ellos, se le concedió en términos 
reglamentarios. El nombre de don José Ibáñez Martín ha quedado unido para 
siempre a esta Academia por el doble broche del decreto elevando de categoría a 
la Corporación y por la concesión por ésta de la Medalla Carracido de oro, 
reservada para casos excepcionales, y que sólo puede otorgarse cada diez años. 

 
 

HOMENAJES 
 
La Academia se ha adherido a homenajes tributados a diversos personajes: 
Al profesor Agustín D. Marenzi, académico correspondiente, de Buenos 

Aires, con motivo de celebrar sus bodas de plata con la cátedra. Representó a la 
Academia nuestro académico delegado, profesor Celsi. 
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A don Enrique Gelabert, académico correspondiente, presidente del 
Colegio de Farmacéuticos de Murcia, por sus bodas de oro con la profesión, 
representada por su delegado, don José Fernández Pacheco. 

A don Obdulio Fernández, académico de honor, con motivo de su 
jubilación de catedrático. 

A la memoria de don Juan Rhodes, antiguo presidente de la Unión 
farmacéutica Nacional, cuya Comisión organizadora ha entregado mil quinientas 
pesetas para un premio del concurso de este año. 

A don Virgilio Lucas, académico correspondiente, de Río de Janeiro, por 
su jubilación como profesor de Farmacia Galénica. 

A don1 Juan Abelló Pascual, académico de número, en el acto celebrado 
ayer para imponerle la Gran Cruz del Mérito Civil, concedida por el Gobierno 
para premiar su ingente labor patriótica en el campo de la industria y las finanzas. 

A don Víctor Villanueva, al que se ha recompensado su conducta con la 
Academia con la misma condecoración y al que todos obsequiamos con un 
almuerzo, en el que nuestro director le hizo entrega de un pergamino en recuerdo 
de la gratitud que merecen sus desvelos académicos. 

Nos hemos asociado al júbilo mundial por haber merecido nuestro 
académico de honor profesor Waksman el Premio Nobel de Fisiología y 
Medicina. Con él son tres los académicos de Farmacia que han recibido este 
altísimo galardón: Karrer, Heymans y él. 

 
REPRESENTACIONES 

 
En el cincuentenario del Colegio de Farmacéuticos de Costa Rica estuvo 

esta Academia representada por el decano de la Facultad de Farmacia de San José, 
don Gonzalo González. 

En la Reunión Anual de la Sociedad Farmacéutica Alemana, por el 
profesor Eugenio Sellés. 

En la Mesa del Instituto de España fue confirmada la que ostentaba el 
secretario que os habla. 

En los actos conmemorativos de las bodas de oro de la Real Sociedad 
Española de Física y Química fue nuestro director, que recibió el nombramiento 
de miembro de honor. 

Y, por fin, ya he dicho quién fue el representante de la Academia en el CL 
aniversario de la Academia y la Facultad de París. 

 
VISITANTES 

 
Otro de los barómetros que miden la presión de las relaciones 

internacionales es el que acusa el número de visitantes recibidos en esta casa y el 
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espíritu de cordialidad con que vienen a visitarnos así que llegan a Madrid. Son 
éstos el director de la Facultad Nacional de Farmacia de Río de Janeiro, doctor 
Hildegardo de Noronha; el presidente de la Federación Farmacéutica 
Panamericana de Farmacia, doctor Marco Antonio Garrido; el tesorero del 
Colegio de Farmacéuticos de Caracas, don Cleofacio Suels; el profesor Ulbe G. 
Bijlsma, de la Universidad de Utrecht, que dio dos conferencias, preparadas por 
esta Academia, de la que es miembro correspondiente, en la Facultad de Farmacia 
y en el Instituto Mutis; el decano de la Facultad de Farmacia de Munich, profesor 
Bamann, y su ayudante, doctor Springer; el decano de la Facultad de Farmacia de 
Montpellier, doctor E. Canals, que dio dos conferencias: una, en la Facultad, y 
otra, aquí, como ya he dicho; el académico de honor profesor Stoll, de Basilea, 
que estuvo presente en la sesión hispano-peruana; el director de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad Católica de Lovaina, doctor Armand Castille; el 
director de la Escuela de Farmacia de Coimbra, profesor Guillermo Barros e 
Cunha; los profesores de la Facultad de París doctores Delaby y Courtois; el 
doctor Joaquim Nunes de Oliveira, de la Facultad de Farmacia de Oporto; la 
doctora Ana María Romo de Pascual, de La Habana; el profesor Virgilio Lucas, 
de la Facultad de Farmacia de Río y primer presidente de la Academia Nacional 
de Farmacia de Brasil, don Eduardo Velásquez, secretario de la Facultad de 
Farmacia de Lima (Perú), y don Francisco Vélez Salas, de Caracas. 

 
CENTENARIOS 

 
Dos centenarios acordamos celebrar para honrar a nuestros hombres 

eminentes del pasado. Uno era el de don Vicente Cervantes, del que hemos tenido 
que desistir porque, aunque en los datos biográficos que de él conocemos se dice 
que nació en 1755, en Zafra, es lo cierto que en esta ciudad no he encontrado 
antecedente ninguno de que esa ciudad sea la cuna del ilustre farmacéutico. 

Otro centenario es el de los grandes botánicos y exploradores de América, 
don Hipólito Ruiz y don José Pavón, preparado para 1954. Se ha requerido la 
colaboración de todas las sociedades botánicas y de Historia que tienen relación 
con la efemérides que vamos a celebrar, y ya se ha constituido una Comisión 
nacional y otra ejecutiva, presididas por el general Roldan, con derivaciones a 
Chile, Perú y Argentina, en relación con España, para dar a esta conmemoración 
la mayor importancia y extensión posibles. 

 
 

INFORMES 
 
Durante el curso pasado se han evacuado cuatro informes: acerca del uso 

de la sacarina en bebidas gaseosas, la palabra metanthelin, la denominación y 
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diferencia de las aguas mineromedicinales y las de mesa artificiales, y la 
denominación “corticotropina”. 

 
 

BIBLIOTECA 
 
El número de obras ingresadas desde la anterior sesión inaugural hasta 

hoy, por compra, donativo o intercambio, es de 430. 
Revistas de las que se han recibido números, 197; de ellas son de nueva 

adquisición 18. 
Total de obras existentes, 9.811. 
Se han hecho 32 notas bibliográficas de otras tantas obras y se han 

recibido importantes donativos del profesor Barros e Cunha, de Coimbra, y del 
decano de la Facultad de Farmacia de Concepción, doctor Perelló. 

 
 

VARIOS 
 
Para adaptar a la vida corporativa los acuerdos desde la promulgación del 

actual Reglamento, se ha autorizado por la Academia a la Junta de gobierno para 
que presente un proyecto de reformas y adiciones en el que se comprendan 
cuantas modificaciones aconseje la experiencia, con el fin de vigorizar la función 
académica y hacerla más eficaz. 

Nuestro archivo, tan interesante, y cuyos papeles han pasado uno a uno, 
por mi mano, va a ser catalogado y colocado en forma segura para su 
conservación. 

Tres presidentes de Reales Academias han fallecido en este año: don 
Antonio Goicochea, de Ciencias Morales y Políticas; el duque de Alba, de la de 
Historia, y don Aniceto Marinas, de la de Bellas Artes. La Corporación se ha 
asociado en sus días al sentimiento de estas Academias y en este acto renueva el 
testimonio de su pesar, por la desaparición de personajes tan eminentes, a la vez 
que reitera su simpatía a las Corporaciones hermanas. 

Hemos tenido noticia de haberse fundado una llueva Academia de 
Farmacia en Lima, suceso que nos llena de satisfacción, tanto por ver aumentado 
el número como por haberse constituido esta peruana con los académicos 
correspondientes de ésta de España. 

Si volvemos la vista atrás y comparamos el panorama de la Farmacia en 
1920 y este de ahora, podrá apreciarse el progreso experimentado en sólo treinta 
años. 

Las obras de la vieja Facultad de Farmacia para adaptarla a la Academia, 
llevan paralizadas más de un año. Hacemos gestiones para que el nuevo 
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presupuesto nos destine una cantidad que permita reanudarlas. No sabemos con 
qué resultado. 

Para dar nuevo alojamiento al Instituto de Toxicología que, como se sabe, 
ocupa el piso tercero del edificio, el Ministerio de Educación, a propuesta nuestra, 
ha cedido al de Justicia el ala izquierda de dicho viejo caserón, para que en él se 
instale el Instituto, y la reanudación de las obras están supeditadas a este traslado, 
sin el que nada se puede adelantar. 

 
 

SECRETARÍA 
 
Otro barómetro: número de documentos ingresados desde el 28 de 

noviembre hasta hoy, 639. 
Número de documentos salidos en igual tiempo, 2.549, que suponen un 

aumento de 412, en relación con las cifras del año anterior. 
Es de justicia consignar aquí el admirable comportamiento del personal de 

la Academia, que con un celo y un cariño por la Corporación dignos de gratitud, 
ha realizado una labor constante y desinteresada que me honro en proclamar: el 
oficial mayor, señor Barrado; el oficial de secretaría, señor Rodríguez; la auxiliar, 
señorita Ordóñez; el oficial de tesorería, señor París; el bibliotecario técnico, 
señor Santiago; la auxiliar de Biblioteca, señora Roldán, y hasta los porteros, 
señores García y López, merecen, por su trabajo, que conste en esta Memoria un 
voto de gracias para tan inteligentes empleados. 

 
 

PERSONAL 
 
Han ingresado cuatro académicos correspondientes: uno de Valencia don 

Agustín Merk Bañón, y tres para la Sección de Barcelona, don Francisco 
Hernández, don Jesús Isamat Vila y don Santiago Pagés Maruny. La Academia 
les da la bienvenida y espera que con su clara inteligencia y amor a la Farmacia 
contribuyan a los fines científicos de la Corporación. 

Se han nombrado tres nuevos delegados: don Salvador Clariana, para 
Valencia, por traslado a Madrid del coronel farmacéutico don Heliodoro 
Fernández Rojo. El doctor Dirk Van Os, para los Países Bajos, por muerte del 
profesor Van Itallie, y el doctor Héctor Zayas-Bazán, para Cuba, por defunción 
del profesor Capote Díaz. 

El Cuerpo de Delegados de la Academia es una de las instituciones que 
más contribuyen a la extensión de las relaciones y a la difusión de la ciencia 
farmacéutica española por el mundo. Actualmente tenemos 22 en España y 26 en 
el extranjero. 
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Sólo una defunción tenemos que registrar: el 31 de octubre falleció, en 
Buenos Aires, el insigne profesor, gloria de la Farmacia Argentina y el más 
destacado farmacéutico, doctor Juan Antonio Sánchez, cuyo prestigio pasó las 
fronteras hasta ser una figura primerísima de la Farmacia mundial. El profesor 
Sánchez era académico correspondiente desde el 8 de julio de 1940, y el 17 de 
diciembre de 1943 se le elevó a la categoría de honor, para unirse la Academia al 
homenaje nacional que le dedicó con motivo de su jubilación. Su pérdida afecta a 
la Academia porque era miembro suyo muy distinguido y por el gran amor que 
sentía por España. Recuerdo que cuando el doctor Rivas y yo le visitamos en su 
laboratorio, vimos con emoción que en el sitio preferente de su despacho tenía el 
diploma de esta Academia. Descanse en paz. 

En la Sección de Barcelona hay nueva Junta directiva, presidida por el 
doctor Benavent, y actualmente tenemos entre manos una reorganización de ella, 
que coincidirá con la reforma del Reglamento, a fin de hacer más eficaz e intensa 
su labor. 

En la renovación de cargos académicos se reeligieron al director, doctor 
Casares, y al tesorero, doctor Villanueva. En las Mesas de las Secciones hubo las 
siguientes variaciones: en la tercera, secretario señor López Ciudad; en la quinta, 
presidente señor Arzobispo de Sión y secretario señor Hergueta, También fueron 
renovadas las Comisiones permanentes. 

La Academia ha celebrado en este período, que comprende la Memoria de 
Secretaría, desde la sesión inaugural anterior hasta ayer: sesiones públicas, 11. 
Sesiones privadas: Juntas generales, 7; Juntas de gobierno, I7; Secciones, 20; 
Comisiones permanentes, 17, y otras varias, 8. Total, 79. 

 
* * * * * 

 
Doy por terminada la lectura de parte de la Memoria de Secretaría para 

dejar al doctor Rivas Goday que lea su magnífico discurso inaugural. 
El doctor Rivas dedica sus actividades a recorrer la península en 

excursiones botánicas y está despertando la afición en los farmacéuticos rurales al 
estudio de la flora de sus comarcas y en los Colegios el interés a la protección de 
esos estudios. Son varios ya los que le han encargado el estudio geobotánico de 
sus provincias; su prestigio trasciende de nuestro campo, para alcanzar otros 
afines donde se le considera como maestro. El mejor elogio que puedo hacer de él 
es decir que ha superado a su padre, y tengo la seguridad de que don Marcelo 
Rivas Mateas se sentiría orgullosísimo de su hijo, como nosotros nos sentimos de 
nuestro amigo. Ha sido el principal motor de esa empresa que han emprendido los 
Gobiernos de España y Colombia para publicar las láminas de Mutis. Este verano 
fue el organizador y el director de un numeroso grupo de botánicos europeos que 
recorrieron España, herborizando desde las playas de la Costa Brava hasta el 
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picacho de Veleta, pasando por las llanuras de Castilla y la Mancha. Los Colegios 
Farmacéuticos, que tanto le admiran y le quieren, se volcaron en su honor y en el 
de los extranjeros, haciéndoles la excursión tan deliciosa que conquistaron para 
España la simpatía y la admiración de todos y cada uno de los excursionistas. 

En una reciente lectura tropecé con este bello pensamiento: “No basta la 
Ciencia para comprender el lenguaje de la Naturaleza. El arte y la poesía son sus 
intérpretes más inteligibles”. Rivas ha tenido el acierto de poner, a su manera, y 
según su peculiar estilo, este atractivo que mantendrá vuestra atención. 

Su discurso inaugural es una deliciosa crónica de sus andanzas por sierras 
y llanos. Escrita con amenidad que no os cansará y sí os proporcionará la 
satisfacción de comprobar cuánto es el valor científico de este compañero que 
honra a la Farmacia española. 

Preparados ya los ánimos, con conocimiento de causa, para oír el discurso 
inaugural, doy por terminado este resumen de la vida académica durante el Curso 
1952-53. 
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Memoria de Secretaría del curso 1953-54, leída por el 
Vicesecretario, doctor D. José de la Vega 

 
Publicada en el nº 6 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1954 
 
 
 
Excelentísimos señores, señores Académicos, señoras y señores: 
 
Un loable propósito de atenuar el agobio de trabajo que pesa sobre el 

académico secretario perpetuo de esta Corporación es la causa de que, 
obedeciendo el mandato de la Junta de Gobierno, sea el vicesecretario el 
encargado de redactar y leer en esta sesión solemne la reglamentaria Memoria 
anual de Secretaría. 

No esperéis, por tanto, los primores de lenguaje ni las galanuras de estilo a 
que el doctor Zúñiga nos tiene acostumbrados; yo solamente podré poner, a 
imitación suya, el gran amor a la Academia, radiante de satisfacción al daros 
cuenta del progresivo incremento de la actividad de la vida corporativa, que es 
debido a la cada día mayor laboriosa asiduidad de una gran parte de los 
académicos, y también, justo es decirlo, al ejemplo, al constante estímulo, a la 
total dedicación a esta Real Academia de su secretario perpetuo. 

El día 10 de diciembre de 1953, después de dos emotivas reuniones de 
académicos; la primera, por la mañana, en la iglesia de Santa Bárbara, dedicada a 
los compañeros a quienes el Señor llamó a su presencia, y la segunda, en un 
fraternal almuerzo, con que anualmente celebramos el comienzo de la nueva 
etapa, se celebró la sesión inaugural del Curso Académico. 

En esta sesión, presidida por nuestro director, después de la Memoria de 
Secretaría, leyó el discurso inaugural el académico censor, profesor Rivas Goday, 
que trató el tema “Algunos comentarios y consideraciones botánicas”. Este 
discurso correspondió a la Sección Segunda, a la que el señor Rivas pertenece. 

De cómo cumplió su cometido el doctor don Salvador Rivas podrá daros 
idea la afirmación de quien fue discípulo de su padre, también eminente 
naturalista, don Marcelo Rivas Mateos, maestro queridísimo, cordial en la 
enseñanza, exigente en el examen, que estoy seguro hubiera quedado complacido 
de la obra de su hijo y sucesor en la Cátedra de Botánica. 
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El discurso que escuchamos esta tarde corresponde a la Sección Tercera, 
de la que el autor, doctor Abelló, es presidente, y el año próximo lo ha 
encomendado la Academia a la Sección Cuarta, representada por el académico 
doctor Clavero, director de la Escuela Nacional de Sanidad. 

En aquella sesión se entregaron los premios que anualmente tiene 
establecidos esta Real Academia, a los señores don Ramón Cid López, don Emilio 
Romero González, don Ángel Santos Revuelta, don Román Wojciech, y se leyó el 
programa de los correspondientes a 1954, que hoy serán entregados a doña Josefa 
Menéndez Amor, don Ignacio Sotelo Aboy, don Antonino Goded Mur, don José 
Bertoméu Canalda y don Pascual Domingo Jimeno Jimeno. El premio Pérez 
Bryan se ha otorgado este año a un farmacéutico, casi centenario, el que durante 
más de medio siglo fue titular de Villanueva de la Fuente (provincia de Ciudad 
Real), y hoy, a los noventa y tres años, aunque con la limitación que esta edad 
impone, continúa su ejercicio profesional en el mismo sitio. A este venerable 
compañero don Faustino Cerro Castillo, le ha visitado en representación de la 
Academia para entregarle el importe del citado premio, incrementado con otras 
generosas aportaciones, hasta un total de 14.000 pesetas. 

La Academia ha celebrado, en el período de tiempo a que se refiere esta 
Memoria, 73 reuniones, entre Juntas generales y de Gobierno, sesiones públicas y 
reunión de Secciones y Comisiones, lo que ha dado lugar a 871 asistencias de 
señores académicos, 100 más que en el año anterior, en que se celebraron 79 
reuniones. 

Han ocupado esta tribuna los señores académicos de número y 
correspondientes que por el orden cronológico de su intervención se citan: 

El día 8 de abril, el profesor don Eugenio Sellés, que nos habló de 
“Consideraciones sobre la primera Farmacopea egipcia”. 

El profesor Mercado, de Santiago de Chile, expuso, el día 22 del mismo 
mes, el tema “La carrera de Farmacia en Chile”. 

Nuestro delegado en la Argentina, don Santiago A. Celsi, habló el día 29, 
sobre “Las etapas históricas en la evolución de la Farmacia”. 

El profesor Casares López, el día 20 de mayo, expuso “Las materias 
colorantes cancerígenas”. 

Y, por último, el 10 de agosto, nos habló del “Origen y evolución de la 
flora cubana” el profesor Ponce de León, académico correspondiente de aquella 
república. 

 
Fueron también leídas por sus autores, o en representación suya, las 

siguientes comunicaciones: 
Don Manuel Sanz Muñoz, “Metabolismo de los esteroles”. 
Don Manuel Ortega Mata, “Electroforesis en sueros humanos.-

Aplicaciones al análisis clínico”. 
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Don Luis de Prado, “Patentabilidad de los productos químicos y de los 
medicamentos”. 

Doctor Hermann Schmidt-Hebbel, farmacéutico chileno, profesor de 
aquella Facultad, “Marcha analítica para la determinación de sustancias de 
carácter alcaloideo”. 

Doctor Merck Bañón, “Simón de Rojas Clemente y la cultura de su 
tiempo”. 

Don Francisco Cignoli, “El apóstol del Brasil, padre José de Anchieta”. 
El académico profesor, doctor Hernández Pacheco, “Estudio hidrológico 

de las termas de Alhama de Aragón”. 
El académico censor, don Salvador Rivas Goday, “Isla atlántica en pleno 

dominio de flora mediterránea”. 
El doctor Fernández de Soto Morales, “Nueva función de la estrona en la 

gestación”. 
El académico doctor Gutiérrez Colomer, “Contribución a la historia del 

tabaco”. 
El general Roldán, “El farmacéutico don José Elvira Hernández fue el 

propulsor de la riqueza vitivinícola de la Rioja”. 
 
 

INFORMES 
 
La Academia ha emitido los siguientes: 
El procedente de las Secciones Segunda y Tercera, pedido por el Juzgado 

núm. 3 de Madrid, para una causa criminal sobre vitamina D2. 
Otro sobre la palabra Polimixina. 
Informe sobre la. palabra azuleno, ambos informados por la Sección 

Segunda. 
Y, por último, el de la Sección Cuarta a la pregunta del Sindicato Vertical 

de Industrias Químicas, sobre “los efectos de los alimentos azucarados en el 
aparato dental”. 

 
 

RELACIONES EXTERIORES 
 
Aunque esta actividad académica ha sido este año más reducida, fieles a 

nuestro programa en este aspecto, hemos seguido “españoleando”, y así, en la 
Embajada española en Holanda fueron entregadas tres Medallas de académicos 
correspondientes a los tres miembros de nuestra Academia en esta nación: 
profesores Van Os, Pinxteren y Bijlsma. 
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En relación con las repúblicas Centro y Sur americanas, también hemos 
puesto nuestro jalón de hispanidad con los actos celebrados en la Embajada de 
España en Cuba, en que el embajador, señor Marqués de Vellisca, al que tantas 
atenciones debe esta Academia, entregó la Medalla de miembro correspondiente 
al nuevo académico cubano profesor Ponce de León; y el acto celebrado en la 
Embajada de Cuba en España, en que el excelentísimo señor don Antonio Iraizoz, 
embajador de aquella república entregó la de académico correspondiente de la 
Academia Cubana de Farmacia a nuestro compañero profesor Rivas Goday. 

En el mismo acto, el vicedirector, doctor Ranedo, hizo entrega de la 
Medalla Carracido al representante de la Academia de Farmacia de Cuba, doctor 
Humberto Jardines, para que en ella quede perenne testimonio de amistad, la 
Medalla Carracido, que nuestra Corporación había otorgado al doctor Capote 
Díaz, fundador de dicha Academia, y al que no pudo ser entregada porque la 
muerte de este gran amigo de España se interpuso entre la concesión y la entrega. 

También en un reciente acto, celebrado en la intimidad de su despacho del 
Consejo Superior de Investigaciones Científicas, le fue entregada al ex ministro 
señor Ibáñez Martín la Medalla Carracido de oro, que hace dos año le fue 
otorgada, como correspondencia a la deuda de gratitud que la Academia tiene 
contraída con este señor y que se testimonia en letras de bronce en un mármol de 
este salón. 

La Medalla Carracido, correspondiente a 1954, ha sido concedida al doctor 
don Manuel García de Mirasierra a quien hoy le será entregada y del que luego 
oiréis su curriculum. Aquí sólo diremos que es un luchador infatigable, un 
hombre de ciencia, un farmacéutico ejemplar. 

El día 23 de abril, por primera vez se reúne el Instituto de España en 
nuestro Salón, siguiendo el turno rotativo entre todas las, Reales Academias, y en 
representación de la de Farmacia, el excelentísimo y reverendísimo señor doctor 
Alonso Muñoyerro leyó un erudito discurso titulado “El sacerdocio en la 
Farmacia y en la Medicina”. 

La segunda sesión del año de este Instituto, la de inauguración del curso, 
que también correspondía celebrarse en esta Academia, por insuficiencia de 
nuestro Salón de sesiones, tuvo lugar en la Real Academia de Ciencias, dada la 
circunstancia de ser presidente de aquélla el director de ésta, don José Casares Gil. 
Ostentó la representación de nuestra corporación el profesor don César González 
Gómez, que leyó un documentado trabajo: “Aspectos de la labor quinológica de 
Ruiz y Pavón”. 

Con este acto culminó el homenaje que, organizado por esta Real 
Academia, se ha rendido a la memoria de don Hipólito Ruiz y don José Pavón, 
farmacéuticos españoles que, como botánicos, exploraron y estudiaron la flora del 
Perú, allá por los finales del siglo XVIII y principios del XIX. 
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Los otros actos de este homenaje, los que pudiéramos llamar extra-
académicos, se celebraron en el Jardín Botánico de Madrid y en las localidades de 
Belorado y Casatejada, en las que los farmacéuticos de Burgos y Cáceres y sus 
Colegios provinciales aprovecharon la ocasión que les brindó nuestra Academia, 
para demostrar que no son ajenos a la labor de enaltecer los prestigios de la clase 
y reverdecer los laureles que su calidad de universitarios les pone a su alcance. 

 
 

ELECCIÓN DE CARGOS DIRECTIVOS 
 
Fueron reelegidos los señores Ranedo, Vega y Villanueva para los cargos 

respectivos de vicedirector, vicesecretario y tesorero, y para el bienio 1955 y 1956 
ha sido recientemente reelegido el censor señor Rivas, y elegidos, por primera 
vez, don Antonio Ipiéns, corno interventor, y el señor Hernández Pacheco, como 
tesorero durante el año 1955. 

Interpretando el sentir de la Academia, y por mandato de la Junta de 
Gobierno, tengo que expresar la gratitud por la colaboración prestada, a los 
salientes, señores Estébanez y Villanueva, que no han regateado esfuerzo ni 
sacrificio de su tiempo para dedicárselo a la Academia, y dar la bienvenida a las 
tareas directivas a los señores Ipiéns y Pacheco, académicos representantes de 
Ciencias afines, que al darnos su colaboración prueban que esa afinidad lo es 
también en cariño a nuestra Real Academia. 

Ha ingresado como académico correspondiente, con destino a la Sección 
de Barcelona, don Alfonso del Pozo Ojeda, catedrático de Galénica de aquella 
Facultad de Farmacia, que el día 10 último, en solemne sesión, ha tomado 
posesión de la plaza, en la Sección de Barcelona, que cada día alcanza más 
prestigio. 

Y, con gran dolor, no podernos repetir las frases alegres con que en los 
últimos años nuestro secretario perpetuo, el doctor Zúñiga, nos participaba no 
tener que llorar el fallecimiento de alguno de nuestros compañeros. 

Este año se han separado de nosotros para siempre tres ilustres 
académicos: el doctor don Luis Pérez de Albéniz; don Antonio Tastet Cano, 
también doctor en Farmacia, y el general de Artillería y profesor de la Facultad de 
Ciencias, don José María Fernández Ladreda. Los tres, personas meritísimas, que, 
además de lo que representa su pérdida, por su amor a la ciencia y probado afán 
de trabajo, sus condiciones de modestia, afabilidad y rectitud, hacían su amistad 
apetecible, y su pérdida sólo se compensa por la creencia de que estas cualidades, 
que ellos prodigaron en vida, les habrán alcanzado la recompensa, que es el más 
fundamental de nuestros fines. 

De la clase de académicos correspondientes, también tenemos que 
lamentar la muerte del catedrático de la Facultad de Farmacia de Oporto, doctor 
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Marques de Carvalho; del profesor Alfredo Chistoni, de Bolonia; del profesor 
Häfliger, de la Universidad de Basilea, y la de nuestro corresponsal español en 
Granada doctor Sánchez Diezma. 

las vacantes producidas por los señores Pérez de Albéniz, Tastet y 
Fernández Ladreda han seguido los trámites reglamentarios, de acuerdo con las 
nuevas disposiciones, habiéndose cubierto una, previa votación y acuerdo 
unánime, con el doctor López Ciudad, número uno del escalafón de la clase de 
académicos de medalla sin número. 

La Academia ha intervenido en la cuestión suscitada por el académico 
doctor Gutiérrez Colomer, en la prensa diaria, en relación con el emplazamiento 
del monumento a Lázaro Ibiza, habiendo llegado al acuerdo con el Ayuntamiento 
de Madrid de que dicho monumento sea trasladado a sitio más adecuado, y al 
efecto, está acordado con el claustro de nuestra Facultad que se instale en el Jardín 
Botánico de la Facultad en la Ciudad Universitaria. 

Se ocupa la Academia de preparar el centenario del nacimiento de 
Carracido, que tendrá lugar el año 1956. 

Se ha concertado con la Editorial Atlas la exclusiva de las obras que edita 
la Academia, al igual que hacen otras Academias. 

Se ha recibido un importante donativo de libros de la viuda del doctor 
Pérez de Albéniz, y otros, de los señores Albareda y Santos Ruiz. A todos el 
agradecimiento de la Academia. 

Con estos donativos y los libros adquiridos, nuestra Biblioteca contiene 
5.041 volúmenes correspondientes a 10.248 obras, pues hay muchos folletos 
encuadernados en un solo volumen y otros en cajas clasificadoras, integrados por 
un promedio de veinte a treinta obras cada uno. 

Han ingresado este año, por compra o donativo, 472 volúmenes, de los que 
cuatro son manuscritos u originales mecanografiados. 

El número de revistas ingresadas en este período ha sido de 209, y de ellas 
26 nuevas en nuestros ficheros. 

 
 

MOVIMIENTO DE SECRETARÍA 
 
Ha continuado su ritmo progresivo, dando lugar a la recepción de 550 

documentos, que se han traducido en 2.077 documentos registrados de salida. 
 
 

CANAL DE ISABEL II 
 
La Academia ha entrado nuevamente en posesión de dos láminas del Canal 

de Isabel II, que fueron propiedad de la Corporación antecesora y que ha 
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usufructuado la Facultad de Farmacia desde que se instauraron las enseñanzas de 
Farmacia en el Colegio de San Fernando, hasta ahora que aquel edificio ha vuelto 
a esta Corporación. 

 
CONGRESOS EN EL EXTRANJERO 

 
La Academia ha acudido al Congreso de Química Pura y Aplicada, 

celebrado en Génova en los primeros días de junio, y también al de Química 
Industrial, de Bruselas, en la tercera semana de septiembre. 

 
 

CONDECORACIONES 
 
Esta Corporación ha recibido con agrado la noticia de las concesiones de 

las siguientes a miembros de la misma: 
La Encomienda con placa de Alfonso X el Sabio, a los excelentísimos 

señores don Salvador Rivas Goday y don Ricardo Montequi. 
Gran Cruz de Sanidad, al excelentísimo señor don Fernando Hergueta 

Vidal. 
Encomienda con placa de la Orden de Isabel la Católica, al excelentísimo 

señor don José Ranedo Sánchez Bravo. 
Gran Cruz de Alfonso X el Sabio, al excelentísimo señor don Manuel Lora 

Tamayo. 
Gran Cruz del Mérito Civil, a nuestro académico en Santiago de Chile don 

Óscar Agüero Corvalán. 
La Academia, que no ha estado ausente en el deseo de que estas 

condecoraciones fuesen otorgadas, se congratula y felicita a las personas 
designadas. 

 
CUADRO DE SAN LUCAS 

 
Se ha adquirirlo, previo encargo, al restaurador del Museo de Cádiz una 

copia del cuadro de Zurbarán, existente en dicho Museo, que representa a nuestro 
patrono San Lucas, y que se ha instalado en el despacho del señor secretario, 
donde se celebran las Juntas de gobierno. 

 
 

HOMENAJE AL DOCTOR CASARES 
 
Deliberadamente, hemos dejado para el final de esta narración de hechos 

salientes de la vida corporativa y para darlo mayor relieve el daros cuenta del 
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hecho venturoso de las Bodas de Plata con la presidencia de esta Academia de 
nuestro don José Casares, patriarca de la Farmacia hispana, amigo de todos 
nosotros, maestro de casi todos, para quien en esta efemérides, unánimemente los 
académicos de Farmacia, y para vincularle de por vida a la presidencia de esta 
Academia, hemos solicitado del Ministerio de Educación, y obtenido, la 
autorización para hacerle, caso único entre las Reales Academias, director 
perpetuo de la Real Academia de Farmacia. 

También se ha acordado colocar en su despacho de esta Corporación un 
retrato al óleo que perpetúe el entrañable cariño que la Academia siente por su 
director. 

Este retrato, del laureado artista José María de Juan, ya está colocado en el 
sitio designado. 

Y aquí termino, porque estaréis deseando oír el discurso del doctor Abelló, 
lleno de enseñanzas para todos, pues en su autor se da la circunstancia que, 
además de ser un hombre de ciencia, es un hombre señero de nuestra industria 
farmacéutica. 

Todo lo relatado es obra vuestra, la exposición tan sólo es mía. 
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Memoria de Secretaría del curso 1954-55, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 6 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1955 

 
 
 
Excmo. Sr. Ministro, Señores Académicos: 
 
Hace trescientos sesenta y seis años que esta Corporación existe sin haber 

interrumpido un solo día su vida. Hemos llegado a la plenitud de los días actuales. 
Apoyándonos en la gloriosa historia de este instituto, mirando hacia atrás para 
progresar con el ejemplo de nuestros antepasados, que no es lo luismo que 
marchar hacia atrás. Lo primero es adelanto, lo segundo es retroceso. El ejemplo 
de aquellos insignes varones que dieron a la Patria una profesión, ha sido el 
estímulo más poderoso que hemos sentido en el trabajo diario. Ellos crearon una 
Farmacia libre e independiente, propulsora de la ciencia del medicamento, que las 
malas artes o el abuso de poder de las camarillas liberaloides del siglo XIX 
cercenaron, despreciando su brillante historial de servicios al Estado, fomentando 
en su espíritu un complejo de inferioridad que ha durado muchos años, en los que 
la clase quedó reducida a su más mínima expresión, sin más horizonte que las 
cuatro paredes de su forzado encierro en la rebotica, hasta que, en 1913, la 
juventud, en un sacudimiento de rebeldía contra la situación agonizante de la 
Clase, lanzó el grito de la reivindicación, desde el que parten todas las 
reconquistas conocidas, que no terminaran hasta el completo triunfo de nuestros 
ideales, hasta el disfrute pleno de nuestros derechos, preeminencias y privilegios 
que nos concede el título universitario que poseemos. 

He empezado a escribir esta Memoria en los mismos días en que se le 
rinde homenaje al padre del actual Ministro de Educación Nacional, con motivo 
del primer centenario de su nacimiento en Jaén; influido por los recuerdos de una 
época en la que don Joaquín Ruiz Giménez fue un extraordinario y ejemplar 
amigo de los farmacéuticos, cuya intervención fue decisiva en el curso del camino 
que emprendimos el año en que nos levantamos contra las injusticias que nos 
ahogaban. Por esto es obligado recordar, siquiera sea en estilo telegráfico, cuál fue 
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su gestión salvadora en nuestros problemas y por qué la Real Academia de 
Farmacia acordó asociarse a la conmemoración centenaria, enviando a Jaén al 
General Roldán para que le representase. Con este poquito de historia 
retrospectiva podréis pasar después con menos cansancio la aridez de la Memoria 
de Secretaría. Es lo que se llama “dorar la píldora”, hablando en términos 
profesionales, y os será menos amargo oír lo que después podéis leer en los 
Anales. 

Cuando nacimos al mundo farmacéutico los que somos ya venerables 
ancianos, nos encontramos una profesión sin aliento, sin esperanzas, confinada en 
las Farmacias y sin fuerza para defender su patrimonio, su independencia y sus 
derechos. Aquellas Ordenanzas de Farmacia de 1860, elaboradas por sorpresa, 
sustituyendo a las que se habían discutido y redactado en la Comisión nombrada a 
tal fin y aprobadas por el Consejo de Sanidad, fueron el golpe de gracia que sufrió 
la Farmacia. Se nos arrebató la Farmacopea que desde su origen estaba confiada a 
los farmacéuticos; se limitó el horizonte profesional y se arrancó de los corazones 
de nuestros incautos abuelos toda esperanza. Esta Casa, el viejo y glorioso Real 
Colegio, aceptando mansamente el rebajamiento, estaba convertido en una oficina 
distribuidora de la contribución industrial con cuya arma la Junta directiva se 
mantenía en sus puestos: el cultivo de la ciencia se había sustituido por el de la 
intriga y sobre estos escombros se alzaba la dictadura de un santón, al que nadie 
se atrevía a replicar, so pena de verse castigado con dos o tres cuotas en el reparto 
de la contribución. Así transcurrieron diez años desde 1904, en los que nadie se 
atrevía a moverse hasta que el doctor Hergueta, en 1912, tuvo el gesto “heroico” 
de conseguir fuese anulado el reparto de la contribución, que hizo tambalearse la 
falsa fortaleza del ídolo de barro. El estado de opinión en la clase, asombrada ante 
este éxito increíble, aumentó contra los detentadores del Colegio y se vino abajo 
todo el tinglado. El Patronato del Cuerpo de Farmacéuticos Titulares, apenas 
podía moverse. Era su presidente don Joaquín Ruiz Giménez, y su Secretario don 
Fidel Fernández. La Casa de Socorro de este Cuerpo, cuyo gerente y fundador fue 
aquel gran hombre que se llamó don Jacinto Baranguán, se mantenía alejada de 
toda lucha por su fin puramente de previsión. Ni uno ni otro de estos organismos 
eran gratos a la Junta del Colegio. Pero un joven luchador, José Eraso Esparza, 
fundó un periódico que tituló “La Unión Farmacéutica” y contando con gran 
número de adhesiones, emprendió una campaña reivindicatoria de la Farmacia, 
para barrer todas las nubes que oscurecían el horizonte profesional. Creyendo 
taparle la boca o temiendo que aumentase la protesta, le nombraron vicesecretario 
de la Junta que se dictó para 1913, pero no le citaban a reuniones que se 
celebraban fuera del Colegio en un café. Ya no les fue posible contener la 
avalancha. Después de Hergueta llovieron las protestas de la Contribución. De 
provincias llegaban infinidad de adhesiones y en octubre de ese año se celebró la 
primera Asamblea de la Clase, después de más de cuarenta años de aislamiento, 
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con un entusiasmo extraordinario. De ella salió fundada la Unión Farmacéutica 
Nacional, que puso a su cabeza a la prestigiosa figura de don Eugenio Piñerúa. 
Blanco y Raso dimitió la presidencia del Colegio, y se eligió presidente-puente al 
catedrático don José Rodríguez González para que preparara las elecciones de fin 
de año. Salió presidente don Martín Bayod, primer farmacéutico de cámara de S. 
M. el Rey, y al adjudicarme la secretaría de esta Junta, se decidió el destino de mi 
vida, ¿para bien o para mal? “Ai posteri l'ardua sentenza”. 

La Clase había despertado. La Unión Farmacéutica asumió los problemas 
profesionales y el viejo Colegio recobró su carácter de corporación científica, 
desligando de todo otro matiz, después de diez años de olvido absoluto. 

Asombro y malestar marcados con mucha ironía se acusó en otras esferas 
al ver levantados a los que creían definitivamente muertos. Si levantara la cabeza 
el bueno de Piñerúa podría deciros cuánta amargura devoraron él y los que le 
acompañaban en algunas antesalas. Pero la fuerza de la razón tuvo tal poder y el 
prestigio del viejo Colegio se recobró tan rápidamente, que, en 1915, el entonces 
Ministro de la Gobernación don José Sánchez Guerra, desoyendo todo lo que se 
decía contra los farmacéuticos, quiso venir a presidir una Sesión de Aniversario, y 
trajo la declaración de Corporación oficial de la Unión Farmacéutica Nacional, 
primer paso del reconocimiento público de los derechos de la Clase. A aquella 
sesión le tuvieron que acompañar quienes de la necesidad hicieron virtud. 

La Junta de Gobierno y Patronato del Cuerpo de Farmacéuticos Titulares 
había recobrado la plenitud de su alta autoridad, hermanada con la Unión, y su 
presidente, el señor Ruiz Giménez, a la razón Ministro de la Gobernación, decretó 
la mayor aspiración de entonces, el establecimiento de la colegiación obligatoria y 
la creación de los Colegios provinciales; era en 1916. Con ello se definía de un 
modo permanente el carácter de esta vieja Corporación, que ante la existencia de 
otro Colegio, confirmó su significación científica, obtuvo la restauración del título 
de Real y marchó como si tuviese alas por este camino, impulsada por el 
inolvidable monarca don Alfonso XIII al venir por vez primera a presidir una 
sesión de Aniversario en 1920, en la que me cupo el honor de recibirle como 
presidente del Real Colegio, y no hay que decir, que 1a Facultad, discretamente 
retirada en los años pasados, volvió jubilosa al ambiente científico que de nuevo 
se respiraba, para marchar siempre unidos hasta el día de hoy. 

Este trozo de historia, para algunos conocido, para muchos ignorado, 
justifica la razón de por qué se ha adherido la Academia al homenaje a Ruiz 
Giménez, padre. Indirectamente nos afectaba la Colegiación, porque deslindaba 
terrenos y competencia, y al dar organismo oficial a la profesión, fortalecía la 
posición del Real Colegio y le libraba de confusiones e intromisiones. Además, la 
labor de Ruiz Giménez en el Patronato y en la Caja fue tan grande que se 
comportaba como un farmacéutico más y a todos nos asombraba que dedicara a 
estos organismos tanta atención, en medio de los asuntos de su prestigioso bufete 
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y de las exigencias de la política. Su nombre está unido a los primeros pasos de la 
restauración farmacéutica; abrió muchas puertas, cerró muchas bocas, neutralizó 
muchos odios, convenció muchas voluntades, y a los que éramos bisoños de ese 
ejército de la salvación en que figuraban caudillos como él, Carracido, Bayod, 
Piñerúa, Chicote, nos infundió una esperanza en el porvenir, que acaso el destino 
tenga reservado a su hijo darla realidad, porque, tanto en el campo científico como 
en el profesional, no hemos llegado a la meta de nuestras aspiraciones; estamos 
deseosos de dar a nuestra Patria el enorme, el insospechado caudal de nuestra 
preparación técnica en un marco de comprensión, de respeto y de soberanía, que 
nos revele tal como somos y no como se pretende que seamos. 

En el puerto de Plymouth, un grupo de unas doscientas personas 
embarcaba con dirección a América en el año de 1620. Este continente era una 
tierra virgen, desconocida, peligrosa, como todo lo ignoto. William Bradford, 
hombre decidido y destinado a ser el autor del primer libro de historia de los 
Estados Unidos, entonces colonia indígena, contestaba en representación de los 
demás, a los intentos para que se quedaran y no fueran a América, diciendo: 
“Ningún hombre puede vivir en paz consigo mismo ni con los demás, si otros 
hombres, asumiendo el, poder, tratan de modificar sus pensamientos en contra de 
su voluntad”. 

La categoría y grandeza de una clase universitaria se manifiesta en sus 
instituciones y de un modo especial en la clase de hombres que la representan. 
“Una Clase con conciencia de su misión histórica -leí en una revista- exige unos 
hombres que estén llenos de amor a ella y a la altura de la responsabilidad que les 
incumbe. Para los farmacéuticos -continúa- no puede haber profesión más honrosa 
que la de Farmacia y a ella tienen el deber de entregarse, sin adulaciones a otras 
más poderosas, ni dificultades en su lealtad a ella”. 

En el cultivo de estas virtudes está el fundamento de esta Real 
Corporación, cimientos fortificados, tanto por la valía científica de sus miembros, 
con mi sola excepción, como por el cariño y la atención con que los Poderes 
públicos la han honrado, enalteciéndola, colocándola en el sitio que le 
corresponde y facilitando su labor académica con solicitud paternal. Si nosotros 
sabemos corresponder a esta posición, con dedicación creciente a su prestigio 
como hasta aquí, nuestros nombres serán bendecidos por los que nos sucedan. En 
prueba de que así será os voy a contar lo que hemos hecho en el curso pasado 
después de haber cumplido esta mañana con nuestros muertos y de haber 
fortalecido los lazos amistosos que nos unen con un ágape frugal, pletórico de 
simpatía. 
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LABOR CIENTÍFICA 
 

Comenzamos nuestras tareas con el discurso inaugural del presidente de la 
Sección 3ª D. Juan Abelló, que trató de “La industria del agua oxigenada”, en la 
sesión de apertura de curso en la que el doctor De la Vega leyó la Memoria de 
Secretaría comprensiva de la labor desarrollada por la Academia en el curso 
anterior y entregamos la Medalla Carracido a don Manuel García de Mirasierra, 
Inspector provincial de Farmacia de Ciudad Real, en premio a los grandes 
servicios prestados a la Clase en la provincia de su demarcación y además los 
premios del Concurso científico. 

En las sesiones científicas se presentaron, entre otras, las siguientes 
comunicaciones: 

Doctor J. García Marquina: “Fracción saponínica de la Capsella bursa 
pastoris”. 

Doctor Pedro González Guerrero: “Contacto sociológico de Bangieto con 
el Enteromorphetum en el atlántico andaluz”. 

Doctores R. Portillo, Sanz y Blas: “Determinación polarográfica de 
alcaloides. I. Sobre comportamiento polarográfico de la atropina”. 

Doctor Carlos Gandullo: “Dos notas sobre Farmacia Hospitalaria: Un 
preparado dietético de uso en la clínica y El Banco de huesos del Hospital 
provincial”. 

Doctor Manuel Ortega: “Estudios electroforéticos en sueros humanos”. 
Doctor Fernando Fernández de Soto: “Las quinas de Mutis en Colombia”. 
Doctor M. Sanz Muñoz: “Valoración de la creatinina urinaria: estudio 

experimental de algunas técnicas calorimétricas”. 
Doctor Francisco Cignoli (de Argentina): “Nota sobre la composición de 

las Comisiones redactoras ele la Farmacopea en distintos países”. 
Doctor David I. Macht (de Estados Unidos): “Treinta y tres de labor en 

Fitofarmacología”. 
Doctor Italo Simon (de Italia): “Sulla funzione fisiologica del bromo”. 
Doctor T. Zúñiga: “Un capítulo de la historia de la Academia: La época 

de Calvo Asensio y Germán Martínez (1840-1860)”. 
 
 

CONFERENCIAS 
 
El profesor Fortunato Carranza, Vicerrector y decano de Farmacia de la 

Universidad de Lima, durante los días que pasó en Madrid, honró la tribuna de 
esta Academia para dar una conferencia sobre “La coca: problema inconcluso en 
Sudamérica”. 
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El P. Lorenzo Rodríguez, O. P., decano de la Facultad de Farmacia de la 
Universidad de Santo Tomás, de Manila, vino a España expresamente a dar tres 
conferencias en esta Academia, para dar a conocer la gloriosa Universidad que 
como potente foco de cultura ilumina con el resplandor de su fe y de su prestigio 
todo el Extremo Oriente, y es un testimonio del espíritu español que con la cruz, 
la espada y la ciencia, descubrió medio mundo y en él dejó impresa la huella de su 
cultura y de su fe. La primera conferencia historió la fundación, progreso y estado 
actual de la Farmacia en Filipinas. La segunda trató del aspecto deontológico de la 
profesión y la tercera la dedicó a glosar la obra y la influencia de la Universidad 
de Santo Tomás en el Extremo Oriente. 

Es la primera vez que en España se celebra un curso de conferencias 
dedicado a aquel Centro españolísimo, universitario. Cientos de años estos 
beneméricos hijos de Domingo de Guzmán han mantenido enhiesta la bandera 
española en aquel país, difundiendo la fe y la cultura de la Madre Patria. Al 
cambiar de nacionalidad Filipinas, la Universidad continuó su labor y fue la única 
afirmación española en el mundo oriental pagano. Pero de aquí no recibían ni 
gratitud; su patriotismo se alimentaba con la satisfacción del deber cumplido. Por 
eso, cuando, en 1950, nombramos académicos correspondientes a este P. 
Rodríguez y al profesor Santos, de la Universidad del Estado, recibieron el honor 
con grandes demostraciones de alegría. ¡Ya era hora de que España se acordase de 
nosotros!, exclamaron. Y el día en que el Embajador señor Gullón les impuso la 
Medalla Académica, asistió el presidente de la República al acto, en el que 
participó todo el profesorado de las dos Universidades, sus alumnos y la colonia 
española. Faltaba nada más traer al P. Rodríguez para que hablara en Madrid de 
toda aquella ingente empresa cultural, y a eso vino. La Real Academia de 
Farmacia ha sido el premio recibido y el vaso en que se han vaciado las esencias 
de la más pura espiritualidad hispana de unas tierras que perdimos para ganarlas. 

Nuestro bibliotecario perpetuo, el General Roldán, nos deleitó con una 
conferencia sobre “La farmacia en los antiguos monasterios españoles”, 
mostrándonos interesantes colecciones de tarros y albarelos procedentes de estas 
boticas, de las que sólo quedan dispersos estos recuerdos y la memoria de algunos 
monjes ilustres. 

El profesor Francisco Hernández Pacheco ha presentado a la Academia 
una proposición que entraña gran interés para que por, ellas se acometa el estudio 
y revisión ele las características hidrogeológicas, químicas y físicas de los 
manantiales minero medicinales españoles, tan necesario porque esta riqueza del 
suelo patrio está hoy falta de un estudio completo que dé valor a los manantiales y 
coloque su explotación a la altura de los del extranjero. Aceptada la idea por la 
Academia, se ha formado una Comisión formada por el señor Hernández Pacheco 
como presidente, los señores Rivas Goday, Portillo, Casares López, Bustinza y 
Zúñiga como secretario, para acometer esta empresa ele indudable importancia 
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nacional, y para plantear públicamente el propósito, dio una conferencia sobre el 
tema: “Rasgos geológicos de las aguas minero medicinales de España”. 

El doctor Alberto D. Iacobucci, de Argentina, en la visita que hizo a esta 
Academia en septiembre pasado, presentó ante la Junta de Gobierno una 
conferencia que traía dedicada a la Corporación, fruto de sus trabajos personales, 
“El diagnóstico precoz del embarazo”. La premura del tiempo impidió reunir a la 
totalidad de los académicos para que hubieran conocido a este ilustre compañero 
que, por méritos científicos, tiene el título de académico correspondiente desde 
1930. 

La muerte de Fleming conmovió al Mundo. La Academia tenía el deber de 
unirse al duelo de la Humanidad por la pérdida de su más grande bienhechor de 
estos últimos tiempos, máxime siendo un medicamento el fruto de sus 
investigaciones, y organizó una sesión necrológica en homenaje a su memoria en 
la que los académicos, doctores Jáuregui y Clavero leyeron sendos discursos, 
“Fleming y el milagro de la penicilina”, el primero y “Repercusiones 
demográficas y sanitarias del descubrimiento de Fleming” el segundo. 

 
 

PUBLICACIONES 
 
Desde la sesión inaugural del curso pasado hemos publicado siete números 

de los “Anales”. En ellos, además de las comunicaciones y conferencias antes 
reseñadas, se han publicado: 

El discurso de ingreso en la Sección de Barcelona del profesor don 
Alfonso del Poso Ojeda. “Los supositorios, modernas formas farmacéuticas para 
la administración de medicamentos de acción general”, de tan favorable acogida 
en el campo científico, que una editorial alemana solicitó permiso, y se le 
concedió, para traducirlo a cuatro idiomas y publicarlo. 

La contestación a este discurso fue encomendada al secretario de la 
sección, el profesor Gastón de Iriarte. 

El trabajo premiado en el Concurso del año 54, original de don Antonio 
Goded Mur, director del Laboratorio del Colegio de Farmacéuticos de Zaragoza 
titulado “La leche en la Oficina de Farmacia. Medicamento, dietética. Alimento”. 

Cientos noventa y tres fichas inéditas del Archivo de Indias, de Sevilla, 
con datos interesantísimos del Nuevo Reino de Granada sobre remesas al Jardín 
Botánico y a la Real Botica; la fundación de un Laboratorio químico-metalúrgico 
en Lima, para beneficio de los minerales; la causa seguida a instancias de los 
botánicos Ruiz y Pavón por el incendio de la casa de Macorra, en el que perdieron 
la labor de tantos años, y otros asuntos de menos importancia. 

Una nota del académico delegado en Buenos Aires, doctor Celsi, sobre las 
actividades farmacéuticas en Argentina. La sesión inaugural ele los actos 
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conmemorativos del bicentenario del nacimiento de Ruiz y Pavón, con discursos 
de los señores Folch Andreu, Álvarez López, Balguerías, Rivas Goday y Roldán 
Guerrero. 

Dieciocho notas bibliográficas de obras remitidas para la biblioteca, de las 
que se han registrado 403 ingresos y 262 revistas. Actualmente tenemos 10.534 
obras. Se ha terminado la catalogación de documentos del archivo hasta 1830. 

Aparte de los “Anales”, se ha editado el Anuario para 1955 y la obra 
“Métodos de lucha contra insectos y roedores”, de los señores Ramos Escudero y 
Gil Collado, premiado con el premio de la Academia en el Concurso científico de 
1953. 

 
CONCURSOS CIENTÍFICOS 

 
En el Concurso convocado para este año, han merecido premio don José 

María Torres-Acero y doña Gertrudis de la Fuente, el de la Academia, por 
valiosos trabajos, que, además de la recompensa metálica dividida a partes iguales 
entre ellos, se les nombra académicos correspondientes. El doctor Torres-Acero, 
también ha ganado el Premio del Laboratorio Fernández Canivell. Los señores 
Carbón Mosteiro y Castro disputarán el Premio Pérez Bryan, con el premio el 
primero y un accésit el segundo. Don Ramón Escribano, don Agustín Llopis y don 
Victoriano Galdón recibirán los premios del Colegio de Farmacéuticos de Madrid, 
Clariana y doctor Graíño, respectivamente. A todos felicitamos por el triunfo 
obtenido y deseamos que no sean los últimos que conquisten. También 
expresarnos las más cordiales gracias a los señorees fundadores de premios por la 
valiosa colaboración con que honran a la Academia en esta empresa de estímulo 
de la juventud estudiosa. 

 
INFORMES 

 
El Juez de Instrucción de Cogolludo remitió una planta que los pescadores 

echaban al río Jarama para aumentar la captura de peces, y pedía informe sobre la 
misma y sus efectos. La respuesta fue que la planta era Verbascum sinuatum, y 
con ella envenenaban las aguas para adormecer o matar los peces; de uso 
peligroso. 

Otro informe fue sobre la palabra “Furacin”. 
 

RELACIONES EXTERIORES 
 
En el mes de mayo se celebró en Burdeos un Congreso Farmacéutico del 

sur de Francia, al que fue invitada la Academia, cuya representación ostentó el 
Secretario que os habla. La Facultad de Madrid estuvo representada por el doctor 
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Montequi y la de Santiago por el doctor Charro. Los testimonios de afecto a 
España y a esta Academia fueron constantes y muy expresivos. 

En el mes de junio se celebró en la Embajada de España en El Cairo el 
acto de imponer la Medalla Académica al Profesor Ibrahim Ragab Fahmi, decano 
de la Facultad de Farmacia y presidente de la Asociación de Farmacéuticos de 
Egipto. Con este motivo se cambiaron discursos entre el señor Embajador y el 
profesor Fahmi, que se han publicado en los Anales. 

 
VARIOS 

 
Pocos días después de inaugurarse el Curso pasado, la Academia destacó 

una representación para llevar el Premio Pérez Bryan acrecentado con otros 
extraordinarios, al nonagenario farmacéutico de Villanueva de la Fuente, don 
Faustino Cerro Castillo. Con nosotros participaron en este homenaje el 
Gobernador de la provincia, el Colegio de Ciudad Real, el alcalde y 
Farmacéuticos de Valdepeñas y todo el pueblo, que nos recibió con grandes 
demostraciones de gratitud. 

Entre los visitantes recibidos en esta Academia en el curso pasado 
destacan: el profesor Armando Novelli, catedrático de Buenos Aires; el doctor 
Núñez Olarte, decano de la Facultad de Farmacia de Bogotá; el doctor Rafael 
Quesada, expresidente de la Confederación Farmacéutica Argentina; el profesor 
R. París, de la Facultad de París; el doctor Ruy Palinha, de Lisboa; don Teodoro 
Boye, Consejero representante de Valparaíso en el Colegio Nacional de 
Farmacéuticos de Chile; don Samuel Bermúdez, presidente de una Sociedad 
propietaria de Farmacias de Caracas, acompañado de don Constantino Pinedo. Y 
por fin el doctor Guillermo García Latorre, de Santiago de Chile, que nos honra 
con su presencia y, por primera vez, asiste a un acto académico ostentando la 
medalla que mereció recibir en 1930. 

Estas visitas han servido para estrechar nuestras amistados con las 
naciones hermanas de Hispanoamérica y para fundar sólidas esperanzas de que 
nuestras relaciones se estrecharán más y más cada año. 

El Ministro de Educación Nacional, dando nuevos. testimonios de su 
simpatía por la Academia, ha concedido dos créditos extraordinarios por valor de 
193.000 pesetas para reparaciones urgentes en este local, que provisionalmente 
ocupamos desde 1940 hasta que tengamos casa definitiva, y adquisición de 
mobiliario y unos aparatos auxiliares de las sesiones públicas. 

 
PERSONAL 

 
Largo es este apartado, pero ineludible su lectura. Comencemos por los 

que se fueron. 
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Gracias a Dios no han ocurrido bajas en la clase de número. En cambio se 
acusan cinco en los Académicos correspondientes: uno español, el doctor Joaquín 
Vellvé Cusidó, miembro de la sección de Barcelona, prestigioso farmacéutico 
establecido de antiguo en la calle de Fernando, y cuatro extranjeros: el teniente 
coronel farmacéutico William Proot, delegado en Bélgica; el doctor Víctor 
Manuel Ovalles, delegado en Venezuela; el doctor Ángel Maldonado, delegado en 
Perú, y el doctor Rodrigues Diniz, catedrático de Coimbra. De todos se ha hecho 
el elogio fúnebre en las páginas de los Anales, por lo que en este acto sólo nos 
resta lamentar su fallecimiento y dedicar un piadoso recuerdo a su memoria. 

Cuatro nuevos académicos correspondientes han ingresado este curso 
pasado: el director del Instituto de Farmacia ele la Universidad de Munich, doctor 
Eugen Bamann; el profesor Aniceto Charro Arias, catedrático de Análisis, de 
Santiago, que presentó una memoria sobre harinas con olores extraños; don José 
Montesinos, farmacéutico de Murcia. Su trabajo fue “Sedimentación y formol-
gel”; don Francisco Casanovas, adscrito a la sección de Barcelona: “Problemas 
que plantea la investigación sobre nuevos tuberculostáticos”. 

En la vacante de Académico de Número, producida por fallecimiento de 
don Antonio Tastet, hemos elegido por absoluta unanimidad al profesor doctor 
José Morros Sardá, catedrático de la Facultad de Veterinaria y médico, adscrito a 
la sección segunda, Ciencias Biológicas. 

En la renovación reglamentaria de cargos académicos fueron elegidos don 
Antonio Ipiéns para interventor, don Francisco Hernández-Pacheco para tesorero 
y reelegido don Salvador Rivas Goday en el cargo de censor. 

También se han nombrado delegados: en Suiza, el profesor Jakob Büchi; 
en Perú, el profesor Fortunato Carranza, y en Bélgica, el profesor, Armand 
Castille. 

En la elección de procuradores en Cortes, para el trienio 1955-58, ha sido 
elegido por las ocho Reales Academias nuestro director perpetuo, don José 
Casares. 

El profesor René Fabre, nuestro delegado en Francia, ha recibido este año 
la consagración definitiva de su personalidad, que, por lo excepcional del caso, 
merece se consigne en esta Memoria. Fue nombrado vicerrector de la Sorbona y 
elegido miembro del Instituto de Francia, categoría preciadísima en el campo de 
las Ciencias y las Letras. Sus compañeros han acordado tributarle un homenaje 
con este motivo y han formado una comisión, integrada por los presidentes de 
todas las corporaciones nacionales y extranjeras a que pertenece. Nuestro director 
perpetuo, debidamente autorizado, ha aceptado muy gustoso el requerimiento 
recibido. Al dar cuenta el embajador de España en París, señor conde de Casa 
Rojas, de estos sucesos, y conociendo el afecto que siente por esta Academia y 
por España el profesor Fabre, propuso al Gobierno de la nación le otorgase una 
condecoración, y le ha sido concedida la Encomienda con placa de la Orden de 
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Alfonso X el Sabio, que la Academia le ha regalado. Al mismo tiempo que a él, se 
ha premiado la conducta de amistad a nuestra Patria del que tiene en sus manos 
toda la potencia económica de la Farmacia francesa, el farmacéutico Mr. Henry 
David, presidente de la Unión Federal de Laboratorios y de la Cámara Sindical de 
fabricantes de especialidades farmacéuticas, que en los días en que sufría España 
la más virulenta campaña de aislamiento, dio motivo para que nuestra Patria fuese 
honrada, en una reunión internacional, hasta por jerarquías y miembros de países 
que más nos vilipendiaban. 

Otro delegado nuestro, el doctor Celsi, ha merecido también que, el 
ministro de Educación Nacional premie su constante labor por el prestigio y 
difusión de la ciencia farmacéutica en América, concediéndole el nombramiento 
de Comendador de Alfonso X el Sabio. 

Para terminar, mencionaré los dos últimos acuerdos tomados para realizar 
en el curso que hoy abrirnos. 

Uno es conmemorar, en 1956, el primer centenario del nacimiento de 
Carracido. Hemos comunicado a la Real Academia de Ciencias este pensamiento 
y la hemos ofrecido la iniciativa en consideración a que Carracido fue su 
presidente. Tenernos la esperanza de que colaborarán en este centenario todas las 
corporaciones a que perteneció el inolvidable maestro. 

Y otro acuerdo es la concesión de la Medalla de Oro Carracido al profesor 
don Carlos Rodríguez López Neyra, para unirse la Academia al homenaje 
internacional que se le tributa con motivo de su jubilación. El doctor Rodríguez es 
una de las primeras figuras en Parasitología y ha recibido cálidos homenajes de 
diversas sociedades de España y el extranjero. La Academia no podía estar 
ausente y ha hecho acto de presencia con la más alta distinción que posee, y que 
hasta hoy sólo se ha otorgado a don José Ibáñez Martín. 

 
 

ESTADÍSTICA 
 
La intensidad de la labor académica se revela en estas cifras: 
Sesiones celebradas desde la inaugural del curso hasta hoy: 
 

Científicas, públicas ..................... 15 
Privadas, generales ......................... 9 
De gobierno .................................. 15 
Secciones ...................................... 14 
Comisiones ................................... 21 

Total ................. 75 
 

Correspondencia: entradas, 1.424; salidas, 2.891. 
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Hemos terminado. Apreciando en conjunto esta labor de doce meses, ¿os 

quedáis satisfechos? Creo que debemos aspirar a más, que es la garantía de todo 
progreso. La Academia es un micrófono que difunde por el mundo la ciencia 
farmacéutica, mediante las ondas de sus Anales. Por muy ocupados que estemos, 
siempre debe quedar una hora para alimentar las sesiones. Decía Kipling: “Si 
encomiendas a un hombre más de lo que pueda hacer, lo hará; pero si le 
encomiendas solamente lo que puede hacer, no lo hará”. No dejéis de unir vuestro 
nombre al progreso de la Academia. Bien sé que otras instituciones os solicitan; 
como potentes ventosas, os absorben toda vuestra producción, pero la Academia 
es una madre generosa, que no debéis olvidar. Y sintamos el estímulo que produce 
la actividad ajena. Si éste hizo algo, yo haré más. Si aquél fue hasta allí, ¿por qué 
no he de ir yo también? Cuenta la Historia que Julio César, en su primer viaje a 
España, vertió lágrimas ante un busto de Alejandro que vio en Cádiz. “¿Por qué 
lloras?”, le preguntaron sus generales. “Porque pienso -contestó- que a la edad 
que Alejandro había conquistado un mundo, yo no he hecho nada memorable”. 

Perdonad el cansancio; ya me callo; el reglamento es imperativo y no se 
puede eludir. En cambio, os va a parecer corto el tiempo que el doctor Clavero 
invierta en su discurso. Así es de enjundioso y elocuente. Para él, todos los 
plácemes; para mí, un compasivo perdón. 
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Memoria de Secretaría del curso 1955-56, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 5-6 de los Anales de la Real Academia de 
Farmacia del año 1956 

 
 
 
Excmos. Sres.: 
Señores Académicos: 
Señoras, señores: 
 
Para poder apreciar la intensidad de la vida académica en el curso pasado 

consideremos, antes de todo, el número de sesiones celebradas y el de asistencias 
a ellas de los señores Académicos: 

Desde el 1 de diciembre de 1955, fecha de la sesión inaugural del curso, 
hasta igual fecha de este año, se han celebrado setenta y siete reuniones, dos más 
que en el curso 54-55, las que han correspondido a: 16 Juntas de gobierno, 19 
sesiones plenarias privadas, 20 de Secciones, 19 de Comisiones, 10 sesiones 
científicas públicas y dos sesiones solemnes, una de apertura y otra de recepción. 

El número de asistencias a estas reuniones asciende a 1.086, que, 
comparado con las del curso anterior, 885, arroja un aumento de 201, con casi 
igual número de sesiones. Debemos felicitarnos por ello. 

En el escalafón general de Académicos encontramos poca variación, 
relacionado con la Memoria anterior. 

La elección de don Lorenzo Vilas López para cubrir la vacante de nuestro 
inolvidable amigo don Luis Pérez de Albéniz, autorizada su provisión por el 
Ministerio, completa la lista de Académicos numerarios, en los que, gracias a 
Dios, no se ha acusado ninguna baja. 

El doctor Vilas es catedrático de Microbiología de la Facultad de Farmacia 
de Madrid, miembro de sociedades microbiológicas de España y el extranjero, 
delegado de España en numerosos congresos internacionales, destacado propulsor 
de los nuevos establecimientos docentes para la enseñanza laboral y de 
organismos anejos al Consejo Superior de Investigaciones Científicas, de cuyo 
ejecutivo es miembro, y Director general de Enseñanza Media, en cuyo cargo está 
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desarrollando una provechosa labor, inspirada en su conocimiento de los Institutos 
de Segunda Enseñanza, de los que fue profesor antes de ganar la cátedra 
universitaria. 

El doctor Vilas llega a esta corporación encuadrado en la Sección 4ª de 
Higiene y Sanidad, reforzando al poco nutrido grupo de microbiólogos que 
poseemos y elegido con el afecto que merece y la esperanza de que ha de prestar 
valiosa colaboración a las tareas académicas. 

En la nómina de Académicos correspondientes tenemos que lamentar la 
baja por defunción de cinco distinguidos compañeros: Don Jaime Ferrer Aledo, 
reputado como uno de los más ancianos farmacéuticos españoles, ha bajado al 
sepulcro en Mahón, donde residía. Sus trabajos en las Ciencias Naturales le dieron 
renombre en España y el extranjero, por lo que ingresó en esta corporación en 
1944, a petición de sus compañeros de las islas Baleares. 

Don Enrique Durán Rodríguez, queridísimo amigo de todos, que en plena 
madurez intelectual murió repentinamente, cuando podía esperarse de él una larga 
vida de gran fruto para la clase. Su ilustración poco común y su elegante estilo 
literario le han inspirado numerosos escritos de carácter periodístico, en los que ha 
divulgado con singular acierto conquistas de la ciencia, obras de autores célebres 
y comentado con donosura momentos de la vida profesional, a la que amaba 
entrañablemente. 

De Académicos extranjeros: los profesores Güido Cusmano, director del 
Instituto de Química Farmacéutica y Toxicológica de la Universidad de Génova; 
el doctor Robert Jaretzki, catedrático y director del Instituto de Farmacognosia de 
la Escuela Técnica Superior de Brunswic; don Lucas F. Defelice, catedrático de 
Farmacotecnia de la Facultad de Química y Farmacia de La Plata, y el doctor José 
Bougault, que durante muchos años fue secretario de la Academia de Farmacia de 
París y profesor de su Facultad. 

En compensación de estos inevitables vacíos, que la Academia ha sentido 
profundamente, han ingresado dos ilustres farmacéuticos extranjeros: el profesor 
Vicente Colobraro, catedrático de Bromatología de la Facultad de Farmacia y 
Bioquímica de Buenos Aires y presidente del Consorcio Argentino de 
Farmacéuticos Católicos, que en la República del Plata tiene gran importancia en 
la vida farmacéutica; persona de gran prestigio personal y científico en toda 
América y muy digno sucesor de la vacante que dejó en la lista de académicos de 
España el llorado profesor Juan Antonio Sánchez. 

El mismo día que fue admitido el profesor Colobraro lo fue también el 
doctor Thomas D. Whittet, químico farmacéutico, lector de Farmacia del 
University College Hospital, Profesor de Farmacia en la Facultad de Medicina de 
la Universidad de Londres, Miembro del Consejo de Examinadores de la 
Pharmaceutical Society y de la Comisión de Farmacopea británica. El doctor 
Whittet fue presentado a la Academia por el doctor Bustinza y ha recibido la 
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medalla por conducto de la Embajada de España en Londres. Es el profesor 
académico que tenemos en Gran Bretaña. 

Contando y descontando estas altas y bajas resulta que la Real Academia 
de Farmacia está constituida en el día de hoy por 245 miembros en sus tres 
categorías. En la clase de honor, un presidente, S. E. el Jefe del Estado, y siete 
académicos: dos españoles y cinco extranjeros, uno de ellos de signado 
personalmente por Su Santidad el Papa Pío XII para representar a la Pontificia 
Academia de Ciencias; 40 numerarios, nueve con derecho a vacante de esta clase; 
98 correspondientes españoles, 49 americanos, 37 europeos y cuatro de Oriente. 

Poseemos 26 académicos delegados en otras tantas naciones, que rinden 
los más provechosos resultados para el estrechamiento de las relaciones y 
extensión de la ciencia farmacéutica por el mundo. 

A esta labor exterior, tal vez la más importante de la Corporación, 
contribuye el cambio de publicaciones con 101 sociedades de alta cultura en 28 
países. 

Y en cuanto a representaciones en actos a los que hemos sido invitados he 
aquí la lista: 

En el primer centenario de la fundación de la Asociación Farmacéutica de 
Bioquímica Argentina, don Santiago A. Celsi y don Alberto García Ortiz. 

En el III Symposium de Farmacobotánica Americana, de La Habana, el 
doctor Héctor Zayas-Bazán y Perdomo. 

En el primer centenario de la muerte de Amadeo Avogadro, en Roma, el 
Consejero Cultural de la Embajada de España en Italia, don Emilio Garrigues. 

En la sesión conmemorativa del centenario del nacimiento de Carracido, 
celebrada en la Real Academia de Ciencias, don José Casares Gil. 

En la sesión celebrada con igual motivo en la Universidad de Granada, don 
José Ranedo y don Toribio Zúñiga. 

En los Jurados para la adjudicación de los premios 1957 de la Fundación 
Juan March, don Francisco Hernández-Pacheco de la Cuesta. 

En el homenaje tributado en París al profesor René Fabre, por su ingreso 
en el Instituto de Francia, el doctor Marcel Delepine. 

En la elección de un procurador en Cortes, representante de las Reales 
Academias, don Salvador Serra Abril. 

Siguiendo el registro de la proyección exterior de las actividades 
académicas mencionaré el acto celebrado en el Instituto Español de Cultura de 
Munich para la imposición de la Medalla Académica al profesor Eugen Bamann, 
catedrático de Farmacología y de Química de la Alimentación de la Universidad 
de Munich, por el cónsul general de España, don Rafael Fernández Quintanilla, 
quien pronunció un discurso en nombre de esta Academia, precedido de otro del 
director del Instituto, don Carlos Clavería, y seguido de afectuosas palabras del 
nuevo académico y del rector de la Universidad que con otras jerarquías 
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académicas, profesionales y políticas asistieron al acto, que tuvo la virtud de 
revelar las grandes simpatías que goza nuestra nación en Alemania. 

Y el embajador de España en París, señor Conde de Casa Rojas, gran 
amigo de esta Corporación, ofreció un banquete en la Embajada al profesor Fabre, 
académico delegado en Francia, al que invitó a relevantes personajes de la 
Universidad y la profesión, para imponer la Encomienda con Placa de Alfonso X 
el Sabio, regalada por esta Academia. En este acto, como en otros celebrados en la 
Embajada con motivos farmacéuticos, salió honrada España y nuestra Academia y 
afianzados los lazos farmacéuticos hispanofranceses. 

 
 

ACTOS SOLEMNES 
 
Se abrió el curso 55-56 con una solemne sesión presidida por el ministro 

de Educación Nacional, don Joaquín Ruiz Jiménez Cortés, en la que, después de 
la Memoria de Secretaría, el doctor Gerardo Clavero del Campo, en 
representación de la Sección 4ª, leyó el discurso reglamentario, que tuvo por título 
“Inquietudes sanitarias”; luego del reparto de premios del concurso se levantó el 
ministro, quien, después de agradecer el homenaje a la memoria de su padre que a 
la sazón se le tributaba por la clase farmacéutica, tuvo palabras de franca protesta 
por las interesadas campañas que contra el honor de la Farmacia se permitían en 
periódicos y radios y se ofreció a defender las aspiraciones de la profesión, en 
términos tan efusivos como pocas veces oímos. Y al día siguiente, 
inesperadamente, se aprobó en el Consejo de Ministros la transformación de la 
sección de esta Academia en Barcelona, en Real Academia de distrito, de igual 
categoría que las demás existentes en dicha capital y en otras de España. Este 
reconocimiento oficial del valor científico de nuestra profesión ha sido una digna 
contestación a los que pretenden infructuosamente rebajar el prestigio de la 
Farmacia, que se ha visto confirmado por la atribución de dos premios de la 
Fundación Juan March a dos eminentes farmacéuticos: el de Química, a nuestro 
venerable director perpetuo, don José Casares Gil, y el premio a la investigación, 
ganado por nuestro compañero el profesor Carlos Rodríguez López-Neyra, por 
votación de todos los Institutos del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas, de valor espiritual y material similares a los Nóbel; con la 
confirmación de los derechos de nuestra Academia y nuestros académicos en la 
redacción de la farmacopea; con la creación de una nueva Real Academia -
primera y acaso única creada- por el régimen actual para una región de gran 
vitalidad químico-farmacéutica, y con el brillantísimo y alentador espectáculo que 
han dado los farmacéuticos españoles en su Asamblea clausurada ayer, tanto por 
la extraordinaria concurrencia como por la alta sensatez y patriotismo de las 
discusiones; por los problemas tratados que afectan a todos y por la claridad, no 



EXCMO. SR. D. TORIBIO ZÚÑIGA SÁNCHEZ CERRUDO 
 

 
243 

exenta de respeto, con que se dirigen al Gobierno. Señal de la unión, de la 
fortaleza y de la justicia que les inspira, prendas seguras de que a este despertar de 
la clase, después de larguísimo silencio, no se le puede tratar como nos trataban 
hace treinta años. Aunque la Academia está desligada de todo problema 
profesional, romperíamos la cordialidad que afortunadamente se ha restaurado 
entre nuestros compañeros si no expresáramos la entrañable simpatía con que 
vemos resurgir potente a nuestra profesión. 

Otra de las sesiones solemnes celebrada ha sido la recepción del nuevo 
académico numerario doctor José Morros Sardá, vice-decano de la Facultad de 
Veterinaria de Madrid. El nuevo académico entró en el salón de actos 
acompañado de los numerarios doctores Villanueva y Hernández-Pacheco y 
ocupando la tribuna leyó su discurso reglamentario titulado: “Aspectos 
bioquímicos y fisiológicos de las suprarrenales”. El doctor Santos Ruiz le 
contestó en nombre de la Academia y el señor director perpetuo le impuso la 
medalla y le dio posesión del cargo. 

Para responder al llamamiento hecho por la Organización Mundial de la 
Salud, por medio de su delegado en España, doctor Clavero, para interesar al 
público en la lucha contra los insectos trasmisores de enfermedades, se celebró en 
esta Academia, el día 7 de abril, declarado por aquel organismo internacional 
“Día mundial de la salud”, una sesión en la que intervinieron los señores don 
Ángel Ramos Escudero, disertando sobre “Los insecticidas sintéticos modernos”; 
don Juan Gil Collado, “Problemas sanitarios derivados de la resistencia de los 
insectos a los insecticidas”; don Felipe Gracia Dorado, “Lucha contra insectos 
vectores”, y don Gerardo Clavero, “Morbilidad y mortalidad de las enfermedades 
transmitidas por insectos”. Esta sesión tuvo eco muy favorable en Ginebra, sede 
de la O. M. S., cuyos directivos han agradecido a esta Academia haber colaborado 
en las humanitarias empresas de dicho alto organismo. 

 
 

LABOR CIENTÍFICA 
 
Las obras de reparación de los locales de esta Academia retrasaron tres 

meses el comienzo de las sesiones públicas, que empezaron con una conferencia 
del doctor Guillermo García Latorre, académico correspondiente en Santiago de 
Chile, acerca del tema “Filosofía del tiempo”. 

El profesor Walther Kern, académico delegado en la República Federal 
Alemana, nos ofreció, a su paso por Madrid, una conferencia acerca del tema 
“Productos utilizados modernamente como excipientes especiales para pomadas 
y emulsiones”. 

El doctor Evilasio Antolín Peña, académico correspondiente, disertó sobre 
“El diagnóstico de algunas viropatías en el laboratorio clínico”. 
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El doctor don Manuel Laza Palacios, miembro correspondiente, presentó a 
la consideración de la Academia un trabajo sobre “Vegetación rupícola y 
formaciones frutescentes de altura en la provincia de Málaga”, donde ejerce en 
una farmacia modelo y donde en sus escasos ratos de ocio está formando un 
Museo Arqueológico que nutre con excavaciones personales los días festivos en 
terrenos de la provincia. 

En sesiones científicas se han presentado estos trabajos: 
Doctor Hernández-Pacheco: “Consideraciones sobre aguas 

mineromedicinales termales”. 
Doctor Ortega Mata y M. Mérida: “Estudios electroforéticos en papel de 

fraccionamiento de proteínas: dos notas”. 
Doctor Carlos Stellfeid: “La industria de las plantas medicinales en 

Brasil”. 
Doctora Gertrudis de la Fuente: “Consideraciones sobre su trabajo 

premiado: Nuevas aportaciones al conocimiento de la carboxilasa pirúvica”. 
Doctor Charro Arias: “Harinas con olores extraños”. 
Doctor José Montesinos: “Velocidad de sedimentación y reacción formol-

gel”. 
 
 

ANALES 
 
En los seis números publicados este año de nuestra Revista Anales se han 

insertado, además de los trabajos anteriormente mencionados: “Las quinas de 
Mutis”, del doctor Soto Morales; “Consideraciones sobre los extractos fluidos”, 
del profesor Virgilio de Lucas, de Río de Janeiro; tres conferencias del padre 
Lorenzo Rodríguez sobre “La Universidad Pontificia de Santo Tomás, de 
Manila”, “Su Facultad de Farmacia” e “Historia de la Farmacia en Filipinas”. 

Además 79 fichas del Archivo Nacional de Indias, de Sevilla, continuación 
de las que desde 1949 venimos publicando, recibidas de nuestro becario don 
Diego Bermúdez, relacionadas todas ellas con las expediciones enviadas desde 
Manila y Nueva España, con materiales farmacológicos y otras diversas de la gea 
y fauna del archipiélago filipino, con multitud de objetos artísticos de todas 
aquellas regiones del Extremo Oriente, que si se conservasen disfrutaríamos de un 
museo único en el mundo. 

 
 

CONCURSO DE PREMIOS 
 
Los agraciados este año con diversos premios ofrecidos por esta 

Corporación en nombre propio y de los donantes son: don Antonino Goded, don 
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José María Wattenberg, don Ángel Fernández Ruiz Capillas, don José María Suñé 
Arbussa, doña Obdulia Carbollido Romaño, y dos profesoras de la Facultad de 
Santiago de Chile, doña Ana María Gundlach y doña Norma Pérez Serani. 

Para todos ellos una cordialísima felicitación y especialmente para 1as dos 
damas hispano-americanas, una de ellas antigua becaria en Madrid. 

No puedo cerrar esta sección de la Memoria sin reiterar con igual simpatía 
que otros años la efusiva gratitud de la Academia a los Laboratorios imponentes 
de premios que de modo tan efusivo como perseverante nos acompañan en 
nuestra labor de estímulo al estudio y a la investigación en la juventud 
farmacéutica. 

 
 

INFORMES 
 
En el Curso pasado se han expedido por esta Corporación los Siguientes 

informes: 
“Sobre determinados procedimientos de fabricación de derivados de la 

Pirazolidina”. 
“Sobre declaración de las aguas mineromedicinales como medicamentos”. 
Y sobre las palabras “Warfarín”, “Zolidina”, “Rino”, “Lizosima”, 

“Colina”, “Secretina” y “Heparina-Angiotrófica”. 
 
 

VISITANTES 
 
En este Curso hemos recibido las siguientes visitas: el doctor Cleofacio 

Suels, de Caracas; el profesor Kern y su ayudante; el doctor Francisco de la 
Carrera, presidente de la Academia Cubana de Farmacia; don Leonardo Cignoli, 
de Buenos Aires; doctor Ivolino de Vasconcellos, residente del Instituto Brasileiro 
de Historia de la Medicina y Ciencias afines, y los prestigiosos profesores Raul de 
Calvalho, Manoel Pinheiro Nunes y José Ramos Bandeira, de Portugal. 

 
 

LA ACADEMIA Y LA FARMACOPEA 
 
Publicada la IX edición de la Farmacopea Española, sin haber colaborado 

en ella esta Corporación, como dispone la Ley de Sanidad de 1944, esta Academia 
se dirigió al ministro de Educación Nacional pidiéndole confirmara por Decreto 
los derechos concedidos a la Academia en la redacción de la Farmacopea por 
Orden Ministerial de 21 de abril de 1945, para las sucesivas ediciones. El 
Ministerio ha dividido en dos partes nuestra petición: por Orden Ministerial de 17 
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de mayo de este año ha confirmado para la X edición la Orden de 1945, y ha 
pedido al Instituto de España informe sobre la concesión permanente de estos 
derechos por Decreto. La Mesa del Instituto ha pedido a las Academias de 
Farmacia y Medicina que le informen acerca de este asunto, y esperamos que el 
Instituto de España, considerando las poderosas razones que se alegan en el 
proyecto de informe que se está redactando, reconozcan nuestros derechos en la 
empresa más importante que se nos confió al hacernos Corporación oficial. 

 
 

CENTENARIO DE CARRACIDO 
 
En el mes de mayo pasado se cumplieron cien años del nacimiento de 

nuestro inolvidable maestro don José Rodríguez Carracido. Y esta Academia, que 
acordó la conmemoración de esta efemérides, ofreció a la Real Academia de 
Ciencias la iniciativa en consideración a que el doctor Carracido había sido su 
Presidente, y que ocupa la Secretaría perpetua de la misma su discípulo predilecto 
don Obdulio Fernández. Aceptada por la Corporación hermana la proposición, 
ésta se encargó de organizar un acto académico en el que estuvieron representadas 
diversas Corporaciones a las que perteneció el llorado maestro. La nuestra 
concedió su representación al Director perpetuo don José Casares. 

No solamente en el ambiente académico, sino en el farmacéutico de 
España y América se han celebrado actos conmemorativos. En la Universidad de 
Granada, ya he dicho anteriormente que asistimos a una sesión. En la Facultad de 
Santiago, en el Colegio de Farmacéuticos de Ciudad-Real y en el de Murcia, y en 
la Academia de Ciencias de Lisboa, se han celebrado sendas sesiones en honor del 
doctor Carracido, y algunas revistas farmacéuticas también han dedicado números 
extraordinarios al mismo centenario. Finalmente, en Lima, en Buenos Aires y en 
Río de Janeiro, se han unido los farmacéuticos de estos países a la 
conmemoración con conferencias en las respectivas Universidades, a las que 
asistieron autoridades y representantes diplomáticos de España. 

La concesión de la Medalla Carracido, que otorga esta Academia cada año 
para premiar servicios extraordinarios a la Farmacia, coincidió, la de 1956, con 
los premios March, a que me refiero más arriba, y por haber adjudicado la 
segunda medalla en la categoría de oro a Carlos Rodríguez López-Neyra, con 
motivo de su jubilación de Catedrático, se aprovechó la sesión de homenaje de la 
Universidad granadina a Carracido para entregar esta medalla en el mismo acto al 
doctor López-Neyra, que fue recibida, no sólo por, él, sino por la Facultad de 
Farmacia, la Universidad y Granada entera con grandes muestras de satisfacción y 
de gratitud a esta Academia que así premiaba a uno de sus profesores más ilustres. 
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BIBLIOTECA 
 
Entre el primero de diciembre de 1955 a igual fecha de 1956 han ingresado 

471 folletos y libros, por compra o donativo. Con ellos la biblioteca dispone de 
11.006 obras. 

De revistas han ingresado en el mismo período, números de 219 distintas. 
De ellas son de nueva adquisición 36. 

Se han encuadernado 252 volúmenes de obras y revistas. 
Se han hecho las oportunas referencias a máquina para el índice alfabético 

cuyos autores tienen apellido de la A a la P. 
Se ha continuado la catalogación detallada del archivo, llegándose al año 

1855. 
Todos estos trabajos han sido ejecutados por el bibliotecario técnico, señor 

Santiago, y las auxiliares de la biblioteca, señoras Roldán Guerrero y Roldán 
Mendieta. 

 
 

VARIOS 
 
Las obras de reparación y restauración de la planta segunda que ocupa esta 

Academia, que como he dicho antes han impedido se celebrasen sesiones públicas 
durante tres meses, han dado un aspecto más decoroso y digno a nuestro domicilio 
corporativo para esperar, con una instalación más decorosa, el día de su traslado a 
casa propia, sin que en este problema hayamos adelantado un paso desde el año 
anterior. 

La vida académica es cada vez más intensa y ya no cabemos en los dos 
pisos, por falta de sitio para que puedan reunirse distintas secciones a la vez y 
para el creciente número de obras y revistas que entran en la biblioteca. 

Durante este tiempo de las obras se consiguió del Ministerio la adquisición 
de un aparato de grabación magnetofónica para las sesiones y de uno de 
proyecciones microscópicas con una pantalla moderna. 

Con motivo de cumplir setenta años de edad se han celebrado sendos 
homenajes a nuestros académicos extranjeros los profesores Stoll, de Basilea, y v. 
Bruchhausen, de Braunschweig, a los que esta Academia ha remitido su afectuosa 
adhesión. 

La Sociedad Farmacéutica del Japón pidió a esta Academia un detallado 
informe del ejercicio de la Farmacia en España, que fue evacuado por la 
Inspección General de Farmacia, con datos tan interesantes que, al recibirlos en la 
sociedad de Tokio por conducto de la Embajada de España, han contestado 
anunciando que muchas de las ideas expuestas están sometidas a estudio para su 
implantación en el Japón. 
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La Junta de gobierno de la nueva Academia de Farmacia de Barcelona 
acordó viniese a Madrid una representación ele la misma, integrada por su 
presidente, el doctor Benavent, y su censor, el doctor Esteve para notificar 
oficialmente a esta Academia la fundación de aquélla y ofrecer lazos cordiales de 
colaboración, para, unidos, trabajar por el progreso de ciencia farmacéutica. 

Estos señores comisionados fueron recibidos con especiales pruebas de 
afecto y seguridades de mantener entre el tronco de Madrid y la rama desgajada la 
circulación de la savia espiritual como hasta aquí se ha nutrido de la misma vital 
raíz. 

Es de justicia consignar que el éxito obtenido por los Académicos 
barceloneses se debe a la gestión de su presidente, doctor Benavent, secundado 
por los ilustres miembros de la comisión organizadora. 

En la renovación reglamentaria de cargos de fin de año se reeligió al 
tesorero, doctor Hernández-Pacheco, así como las Comisiones permanentes y las 
Mesas de las Secciones, cuya única novedad la acusa la Cuarta con el 
nombramiento del doctor Clavero del Campo para presidente. 

He dejado para cerrar con broche de oro esta Memoria la concesión por 
esta Academia del Premio de Química de 1956, de la Fundación Juan March, a 
nuestro venerable director perpetuo, don José Casares Gil, y el homenaje que le 
tributamos agrupándonos en torno suyo para celebrar este galardón y el que cuatro 
días antes del de la concesión había cumplido, en plena y envidiable salud, 
noventa años de edad. 

El señor Arzobispo de Sión ofició una misa en la parroquia de Santa 
Bárbara, para dar gracias a Dios por el beneficio de su salud en tan larga vida, y 
después, presidida por el señor Patriarca de las Indias, presidente del Instituto de 
España, y por don José Ibáñez Martín, Medalla de oro Carracido, nos reunimos en 
fraternal almuerzo alrededor del que todos consideramos como el “abuelo” de la 
gran familia farmacéutica. Al final tuve el honor de ofrecer el agasajo en nombre 
de mis compañeros y puse en manos del señor Presidente del Instituto de España 
un álbum ricamente encuadernado con las firmas de todos nosotros, que entregó el 
doctor Casares como recuerdo de este día. Decía Cicerón: “¿Qué cosa más 
agradable que una vejez rodeada de una juventud afanosa de aprender?” 
Sintámonos todos jóvenes. Desde sus mejores tiempos, Casares tuvo el acierto de 
agrupar discípulos que luego le dieron honra y amigos que le quieren, por aquello 
que como definía Chateaubriand: “La ancianidad atrae como la maternidad: es 
una especie de sacerdocio”. 

Quiera el cielo que durante muchos años podamos vernos como hoy 
estamos, en este remanso de paz, dirigidos por él y dando a la Ciencia y a la Patria 
el fruto de nuestra vida. 
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Memoria de Secretaría del curso 1956-57, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 5-6 de los Anales de la Real Academia de 
Farmacia del año 1957 

 
 
 
Señores Académicos: 
 
Empecemos por el final. El asunto que hoy matiza todo el Curso pasado es 

la dimisión que ha hecho don José Casares del cargo de Director, a pesar de que 
se le dio carácter de perpetuidad hace tres años, cuando cumplió veinticinco en la 
presidencia. Sus noventa y uno de edad y el deseo de un merecido descanso libre 
de toda actividad, le han separado de nuestro lado. Después de una convivencia 
tan larga y tan entrañable, nos sentimos como desamparados de su paternal 
presencia. Agrupados en torno a su figura, menudita, enjuta, vivíamos en franca 
armonía y pacífico discurrir de la vida académica, cuando lía el petate, rompe 
amarras y se va a vivir a Santiago, su tierra natal. Ya nos lo había advertido. “Me 
retiraré antes de que me retiren los achaques; quiero dejar a ustedes un grato 
recuerdo mío”. 

Es difícil, mejor dicho, heroico, saber retirarse a tiempo; el hombre que en 
pleno éxito, antes de tener un fracaso abandona un puesto, demuestra poseer el 
sexto sentido, tan escaso, el “hacerse cargo”, y tener una envidiable fuerza de 
voluntad para cumplir con el deber que le dicta la conciencia. Don José Casares, a 
pesar de su edad avanzada, goza de la plenitud de su inteligencia y de una salud y 
energía corporal que le hubieran permitido seguir en el desempeño de los cargos 
que abandona. Pero es muy legítima la decisión que ha tornado y ninguno nos 
hemos sentido con fuerza para oponernos a su deseo y para obligarle a que 
continuara. Le hemos dejado marchar, pero con dolor en el corazón. Y hasta 
parece que ahora le queremos más. 

Lo cierto es que cuando se pierde algo es cuando se da uno cuenta de lo 
que vale. Don José, con sólo su presencia en la Academia, ha hecho una gran 
labor. Fue presidente por vez primera desde el año 1923 al 28. En este tiempo 
hizo su memorable primer viaje a América, y, a su regreso, que había durado más 
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que el permiso que se le concedió como catedrático, se encontró, no con la 
sanción que temía, sino con la gran Cruz de Alfonso XII, que nuestro querido 
compañero don José de la Vega gestionó en nombre de esta Corporación del 
Gobierno de Primo de Rivera, con la adhesión de otras entidades. 

Después de otro viaje por América y Europa, enviado en Comisión por la 
Junta de la Ciudad Universitaria, dejó nuestra presidencia que ya se resentía de 
tan repetidas ausencias y se me llamó para ocuparla por segunda vez. En este 
tiempo se celebró el inolvidable Centenario de la Facultad de Farmacia, se 
convirtió el Real Colegio en Academia, se fundaron los Anales y los Comités 
Nacionales de Plantas Medicinales y del Quino, y en 1935, pasado el período 
difícil se necesitaba un presidente de gran relieve científico cuando ya estaba 
consolidada la nueva Academia, devolví la dirección al doctor Casares, que ya no 
la abandonó hasta ahora, siendo su etapa la más larga que se acusa en la historia 
de la Corporación. En ella se incorporó al Instituto de España y se le dio una 
organización adecuada a la nueva situación. Pero su principal labor ha sido la 
unión de voluntades, la paz, la fraternal camaradería de todos los académicos. 
Como premio a su vida científica le concedimos el Premio de Química de la 
Fundación Juan March, y ahora, al despedirle, henos respetado el carácter de 
perpetuidad que dimos a su cargo, nombrándole Director de Honor Perpetuo, 
título que le entregaremos en una placa de plata con sentida dedicatoria de 
despedida. 

Le ha sucedido el Vicedirector, don José Ranedo, que su gran prestigio 
científico y su larga historia en cargos directivos, así como sus condiciones 
morales y virtudes personales y el afecto que todos le profesamos, le hacen muy 
digno de ser, como sucesor de Casares, el tercer presidente de la Real Academia 
de Farmacia. 

Continuando en la información de personal, os recordaré que en la 
renovación reglamentaria de cargos para 1957 fueron reelegidos el Vicedirector y 
el Tesorero, y elegido Vicesecretario don Juan Casas Fernández, que por su larga 
experiencia en cargos oficiales puede rendir gran utilidad a la Academia, tanto 
con sus iniciativas como con descargar de trabajo al Secretario, y participar en la 
labor de Secretaría, de modo que nunca pueda producirse una interrupción en la 
vida académica, alejando el gravísimo peligro de dejar la vida de la entidad en 
manos de uno solo. 

El Vicesecretario saliente, don José de la Vega, ocupó este cargo desde 
1927 al 1934. El de Fiscal Interventor en 1945, 46 y 47, y vuelta a la 
Vicesecretaría desde 1951 a 1956. El doctor Vega es uno de los académicos que 
más han trabajado por el futuro de la Academia. Digno de recordar es su 
formidable labor para organizar el homenaje nacional que se hizo a Carracido en 
1924, con la publicación de sus principales obras y la sesión que en su honor 
presidió Su Majestad el Rey Don Alfonso XIII, así como el homenaje a Casares, 
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ya mencionado, y la encuesta nacional para regalarle las insignias de la Gran 
Cruz. Iniciativa suya fue también la creación del Comité Nacional de Plantas 
Medicinales, del que fue su primer Secretario; la abnegación con que me ayudó a 
realizar el Congreso de 1930, y la posterior conversión del Real Colegio en 
Academia. Y después, la identificación de ideas y caracteres me han 
proporcionado su valiosa colaboración, siempre dada generosamente, en el difícil 
cometido que desempeño. El nombre de José de la Vega no pasará en el 
anonimato por esta casa, sino destacado con fuertes caracteres de voluntad, amor 
a la Academia, entusiasmo y abnegación, y, sobre todo, amistad leal y entrañable, 
base de toda colaboración. La Academia le debe muy estimables servicios que es 
de justicia reconocer y agradecer al dar cuenta de su cese en la Junta de Gobierno. 

 
Bajas 

Gracias a Dios no hemos tenido ninguna baja en las clases de Académicos 
Numerarios y Correspondientes nacionales. En la de extranjeros han sido tres los 
que emprendieron el viaje sin vuelta: el doctor Aníbal de Albuquerque, Director 
de la Facultad de Farmacia de Oporto, a quien se nombró Miembro de Honor 
cuando por su iniciativa el Gobierno portugués distinguió a don José Casares, en 
1942, con el título de Doctor Honoris Causa por la Universidad de Oporto. El 
doctor José Lanza, incorporado a nuestra Academia por ser Presidente de la 
Asociación de Farmacéuticos de Uruguay, cuando celebramos el Congreso 
Hispanoamericano del Centenario de la Facultad de Farmacia. Y el profesor Axel 
Jermstad, catedrático de Farmacia Galénica de la Universidad de Oslo, nombrado 
a propuesta de la Real Academia de Ciencias de Estocolmo. 

Los tres difuntos habían demostrado en varias ocasiones su gran simpatía 
por España y por esta Academia. Quede en este acto un sincero testimonio de 
nuestro pesar, por la irreparable pérdida de tan buenos amigos. 

 
 

REPRESENTACIONES 
 
El Consejo de Patronato de la Fundación March ha solicitado la 

colaboración de la Academia, como en años anteriores, para formar parte de los 
Jurados que han de adjudicar los premios para 1958, que le ha sido otorgada con 
gratitud, y, en efecto, nuestro Director, doctor Ranedo, formará con los 
Presidentes del Instituto de España y de las otras Reales Academias que lo 
integran el Jurado para los tres premios de Letras, Ciencias y Artes. El doctor don 
Ricardo Montequi, para el Jurado del Grupo de Ayuda a la Investigación en 
Ciencias Matemáticas, Físicas y Químicas y de becas, y el doctor don Salvador 
Rivas Goday, para el de Ciencias Naturales. 
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Terminado el periodo reglamentario de la representación de la Academia 
en el Instituto de España, he merecido el honor y la confianza de ser reelegido en 
este puesto. 

El Profesor Marcel Delepine fue designado para el homenaje que la 
Farmacia francesa tributó al Profesor René Fabre, nuestro Delegado en París, con 
motivo de su ingreso en el Instituto de Francia. 

Nuestro Director, el doctor Ranedo, fue a París representando a la 
Academia en el Centenario de la Sociedad Química de Francia, portador de un 
mensaje de felicitación y simpatía. 

El Profesor Pietro Marcherpa, en la Novena Reunión de Farmacéuticos de 
la Alta Italia. 

EI doctor don Eugenio Sellés y el doctor Walther Kern en la Asamblea de 
la Sociedad Farmacéutica Alemana. 

El doctor Mario Taveira, en las Jornadas Brasileñas de Bromatología de 
San Pablo (Brasil). 

El Profesor René Fabre, en el Congreso Farmacéutico del Sur de Francia, 
celebrado en Clermont-Ferrand. 

Estas representaciones revelan la intensidad y la extensión de nuestras 
relaciones exteriores a las que hay que añadir la lista de 

 
 

VISITANTES 
 
Que este año comenzó con una expedición escolar de 35 alumnos de la 

Facultad de Farmacia de Santiago de Chile, al frente de la cual venían los 
Profesores don Sinforiano Romeo y don Raúl Cabrera, y meses después, el 
Decano de dicha Facultad, doctor César Leytón, con su esposa, la doctora Emma 
C. de Levtón, colaboradora suya, y el doctor Luis Ceruti, Director de la Escuela 
de Farmacia, a quienes se recibió en una sesión en la que pronunciaron sendos 
discursos sobre la forma de hacer la farmacopea en su país y los proyectos de 
reforma y ampliación del plan de estudios que, se publicará en nuestros Anales. 

El doctor Fullerton Cook, Académico Delegado en los Estados Unidos, 
que dio una conferencia sobre cómo se redacta la farmacopea de su país, que el 
doctor Jáuregui, que le presentó, ha traducido para publicarlo. 

El Decano de Farmacia y Delegado en la República Dominicana, doctor 
Félix Veloz Saldaña y la doctora María S. Zuñeda, Auxiliar de la cátedra de 
Química Orgánica que regenta nuestro académico el doctor Armando Novelli, en 
la Facultad de Farmacia de Buenos Aires. 

El Perú ha enviado este año una lucida y prestigiosa representación. Los 
académicos doctores Marco Antonio Garrido, Gonzalo Gurmendi y Julio López 
Guillén. Este último por haber permanecido más tiempo entre nosotros, ha podido 
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regalarnos e ilustrarnos con varias conferencias en las Corporaciones 
farmacéuticas representativas de la Docencia, la Ciencia, la Historia, la Profesión 
y la Milicia. Y los doctores Simón Pérez Alba y Miquel Vallier que han 
establecido íntimo contacto con nuestra Facultad, contribuyendo a estrechar los 
lazos que nos unen felizmente con los farmacéuticos peruanos. 

 
 

LABOR INTERNA 
 

Secciones 
Aunque todos los Académicos Numerarios tienen el derecho de asistir a 

todas las sesiones que celebre la Academia, se ha aprobado el que puedan 
inscribirse en una Sección, además de aquella a que pertenezcan. 

Y para dar la debida importancia a las materias comprendidas en la 
Sección segunda, denominada Ciencias Biológicas, se ha dividido en dos: 
Ciencias Fisiológicas y Ciencias Naturales, conservándose la unidad y la misma 
mesa, presidiendo la Subsección primera el doctor Santos Ruiz y la segunda el 
doctor Rivas Goday. 

 
Papeletas para el Diccionario de la Lengua 

Uno de los asuntos que han de ocupar la actividad académica en este 
Curso es la colaboración que hemos ofrecido a la Real Academia Española para la 
redacción de papeletas de voces que tengan relación con nuestra ciencia 
especializada. Actualmente no hay ningún farmacéutico en la Academia de la 
Lengua, y quienes manejamos frecuentemente el Diccionario nos damos cuenta de 
que faltan palabras o están defectuosamente descritas, muchas de productos 
naturales de los tres reinos y de medicamentos modernos, así como de medicinas 
antiguas. Esta labor es la que la Corporación ha acordado llevar a cabo, y, 
aprobada ya tan importante empresa, se ha anunciado la apertura del período de 
recepción de papeletas que pasarán a estudio de la Sección correspondiente y 
luego a una Comisión coordinadora compuesta por tres académicos, antes de 
someterlas a la aprobación de la Junta general y el subsiguiente envío a la 
Academia Española. 

Tenemos una gran esperanza en esta labor que será acometida 
principiando por la revisión de las voces ya incluidas en el Diccionario, antes que 
proponer otras nuevas. 

La Real Academia de Farmacia ha agradecido muy sinceramente a la de la 
Lengua la aceptación afectuosa de este ofrecimiento de colaboración en una labor 
de tanta importancia como la depuración del idioma que hablan cien millones de 
personas de veinte naciones. 
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Medalla Carracido 
Respondiendo a la experiencia de diez años, la Academia ha acordado una 

reforma en el Reglamento que rige la concesión de esta Medalla consistente en 
que la que se otorga a individuos pueda llevarse sobre el pecho, y según la clase, 
sea Medalla pendiente de una cinta morada para las de bronce, y placa para las de 
oro y plata. La actual, colocada en un estuche, será para Corporaciones. Además 
se ha dado más flexibilidad a las votaciones para su concesión. Sólo falta que el 
Ministerio de Educación Nacional sancione esta reforma para ponerla en práctica. 
 
Concurso de Premios 

En el Certamen de este año han sido premiados todos los trabajos que se 
presentaron, y el Jurado calificador ha visto con complacencia que hay estímulo y 
deseo de trabajaren los estudiosos. Más tarde subirán al estrado a recoger las 
recompensas merecidas. Pero vaya por anticipado la felicitación de la Academia y 
para los señores imponentes de premios la cordialísima gratitud de la Corporación 
por su constancia en la colaboración que tanto nos honra. 

 
Informes 

Los emitidos en el Curso pasado son los siguientes, pedidos por entidades 
oficiales y por Laboratorios: 

Métodos para extinción de una plaga de termites en el Seminario de 
Lérida. Características de las sales de colina y de las denominaciones acetamid, 
pantothenol, aureomicina y raupina. 

 
Biblioteca 

En nuestra Biblioteca han ingresado por compra o donativo 222 obras; de 
ellas 15 son manuscritos. 

De revistas han ingresado números de 225. De nueva adquisición, 10. La 
mayor parte de estas revistas se cambian con 109 Sociedades pertenecientes a 32 
países. 

Además se sigue trabajando en la catalogación, Índice alfabético de 
autores y de materias, catalogación minuciosa del archivo y otros servicios que 
lleva competentemente el bibliotecario técnico, señor Santiago, y la auxiliar, 
señora de Barrado. El número de obras que tenemos es de 11.229. 

 
Secretaría 

El movimiento de correspondencia entre las dos fechas inaugurales es: 
entradas, 434; salidas, 2.441. Comparadas estas cifras con las del año pasado, se 
acusa un aumento de 13 en las entradas y 597 en las salidas. Merece destacarse la 
distribución del trabajo en la Secretaría: el Oficial Mayor, señor Barrado, como 
jefe de la oficina, lleva toda la correspondencia y su registro, catalogación de 
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documentos y archivo. El Oficial, señor Rodríguez, tiene a su cargo las Secciones, 
los expedientes personales de los académicos, el Anuario y las citaciones a sesión, 
y la taquimecanógrafa, señorita Ordóñez, el servicio directo con el Secretario, las 
cartas, los libros de Actas y los álbumes de retratos de académicos y de 
fotografías de la vida corporativa. El Oficial de Tesorería, señor París, lleva la 
administración de la Academia y de los Anales. Pero aparte de esta distribución 
de trabajo, todos son una misma cosa conmigo y esta intimidad y afecto con que 
estamos unidos, jefe y personal, en perfecta armonía, se traduce en un trabajo 
grato, ordenado, alentador, que no cansa, que nunca se tiene prisa por terminar, en 
el que todos se ayudan como buenos amigos, porque entre ellos no hay tuyo ni 
mío; todo está al día porque se trabaja con celo y más que una oficina pública 
parecemos una familia en la que el mutuo respeto y la identificación en el servicio 
de la Academia son los motores, junto con la interior satisfacción que hacen tan 
provechoso trabajo. 

No debemos olvidar la labor silenciosa y adicta del Conserje, señor García 
Martín, y del portero, señor López, que contribuyen, cada uno en su puesto, a la 
normalidad y exactitud de la vida académica. Es de justicia que estos dignos 
funcionarios vean públicamente reconocida y agradecida su conducta. 

 
LABOR CIENTÍFICA 

 
En nuestras sesiones públicas se han presentado las siguientes 
 

Comunicaciones 
Doctor Santiago A. Celsi, de Buenos Aires: “Acidimetría y alcalimetría en 

medios no acuosos”. 
Doctores Cadórniga y Otero: “Propiedades interfaciales de algunos 

mucílagos de aplicación farmacéutica”. 
Doctor Blas Álvarez: “Santos Patronos de la Farmacia: Santa María 

Magdalena”. 
Doctor Morros: “Nuevos preparados antidiabéticos”. 
Doctor Zúñiga: “Los primeros años de nuestra Corporación”. 
Doctor Montesinos: “Inmunidad y química”. 
Doctor Ramos Escudero: “Los agresivos anticolinesterásicos (gases 

nerviosos)”. 
Doctor Sanz Muñoz: “Investigaciones sobre la creatinina II: Valoración 

de la creatina en tejidos. Estudio especial de algunas técnicas colorimétricas”. 
Doctores Dolara, Ortega y Canturri: “Determinación por fotometría de 

llama de sodio y potasio en algunos alimentos vegetales”. 
Doctor Pinar: “Aportación en la síntesis de papaverina. I: Síntesis a partir 

de azlactonas”. 
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Doctor Sanz Pedrero: “Determinación polarográfica de cantidades 
mínimas de manganeso en presencia de otros metales”. 

 
Conferencias 

El académico delegado en los Estados Unidos, Profesor Ernest Fullerton 
Cook, a su paso por Madrid, dio una conferencia en esta Academia sobre cómo se 
prepara la farmacopea de los Estados Unidos. Fue presentado por el doctor 
Jáuregui, quien después tradujo y leyó los interesantes conceptos expuestos por el 
doctor Cook. 

El doctor Luis Cerruti, Director de la Escuela de Farmacia de Chile, a 
quien ya nos hemos referido, habló de la organización y proyecto de reforma de 
los estudios de Farmacia en la Universidad de Santiago de Chile. 

El doctor César Leytón, Decano de la Facultad de esta nación, en la misma 
sesión conferenció acerca de “Cómo se redacta la farmacopea chilena”. 

El doctor Albareda nos dio una interesante y amena conferencia 
explicándonos sus “impresiones del viaje a la India”, que realizó el año pasado. 

El doctor Roldán disertó sobre “Un siglo de enseñanza de la química en la 
Universidad de Madrid, de 1750 a 1850”. 

El doctor Hernández-Pacheco despertó el interés de la Academia acerca de 
“Características climáticas de la península hispana y modificaciones 
microclimáticas”, y para completar el tema, el doctor Rivas Goday ocupó la 
tribuna académica la semana siguiente para desarrollar el mismo tema relacionado 
con la Botánica. 

El doctor López Guillén, de Lima, honró la tribuna académica durante su 
estancia en Madrid, tratando un tema de investigación histórica sobre “Nuevas 
aportaciones sobre medicamentos indígenas de cultura preincaica”. 

Y, finalmente, en la sesión inaugural del Curso pasado, el Coronel 
Farmacéutico y Académico de número don Juan Casas Fernández tuvo a su cargo 
el discurso reglamentario en representación de la Sección 5ª, titulado: 
“Consideraciones sobre el ejercicio de la Farmacia”. 

 
LOS ANALES 

 
Además de los trabajos anteriores se han publicado en seis números los 

siguientes: 
Doctor Torres Acero: “Aportación al estudio farmacológico de las 

mostazas nitrogenadas. Acción adrenalítica”. 
Doctora Gertrudis de la Fuente: “Nuevas aportaciones al conocimiento de 

la carboxilasa pirúvica”. 
Doctor E. Antolín Peña: “El diagnóstico de algunas viropatías por el 

laboratorio clínico”. 
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Doctor Wattenberg: “Estudio de los métodos de valoración de la vitamina 
B12 en productos naturales”. 

Doctores A. M. Gundlach y Pérez Serani: El mismo tema que la anterior. 
Doctor Kern: “Productos utilizados modernamente para pomadas y 

emulsiones”. 
Doctores Mérida, Ortega y Portillo: “La electroforesis sobre papel de filtro 

en la determinación de proteínas séricas”. 
Doctor Torres Acero: “Estado actual de la terapéutica con el ácido 

etilendiamino-tetra-acético y sus sales”. 
Del Archivo de Indias, de Sevilla, hemos seguido publicando fichas que 

tratan de asuntos tan interesantes como éstos: 
Descripción anónima de la América meridional en el siglo XVIII. 

Impresión de la Flora americana. Establecimiento de la inoculación de la vacuna 
variólica. Notas sobre el Obispado de Mainas y de la Industria y artes de sus 
naturales. Establecimiento de un Colegio de Médicos en Lima. Ídem de un 
Colegio de Cirugía en 1810. Nombramiento de Profesores y creación de Cátedras 
de Medicina. Establecimiento de Colegios de Farmacia (1813). Informe sobre 
materias morales, políticas y civiles de la India. Envío de productos del Nuevo 
Reino de Granada. Relación de aves y cuadrúpedos en Mariquita y San Sebastián 
de las Piedras, por el P. Fr. Diego García (1785). Y Remesa de medicamentos al 
Hospital Real de Manila. 

 
* * * * * 

 
Señores Académicos: Creo que no queda nada por reseñar; únicamente 

que estamos recibiendo de nuestros Académicos Delegados las banderas de sus 
respectivos países para que, espiritualmente, estén presentes en esta Casa todos 
cuantos a ella pertenecemos, para formar un bloque compacto que sea el cimiento 
de la Farmacia del futuro asentada sobre la Ciencia. 

Y, en fin, advertir que nada digo del problema de nuestra Casa ni de la 
Farmacopea española, porque desgraciadamente nada tengo que decir, sin que este 
silencio se atribuya a olvido del deber de la Junta de gobierno en la defensa de los 
intereses de la Academia. 

Que Dios nos conceda, por intercesión de nuestro Santo Patrono, Lucas 
Evangelista, al que honramos todos los años el día de su fiesta, la solución de los 
no pequeños problemas, que están vigentes, entre los que el más apremiante es el 
económico. 

 
He dicho. 
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Memoria de Secretaría del curso 1957-58, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 5 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1958 

 
 
 
Excelentísimos Señores Académicos: 
 
En la copiosa serie de Memorias de Secretaría que en mi ya larga vida he 

escrito, he procurado revestir las arideces propias de esta clase de trabajos con 
modestos comentarios apropiados a los episodios que registraba, pero creo que 
todavía no había ensayado escribir en estilo telegráfico y, como el tiempo no se ha 
mostrado generoso con mis deberes, he tenido, casi a la fuerza, que probar esta 
modalidad en la Memoria que tengo el honor de presentaros. Escuchadme, pues, 
con benévola atención, porque voy a recordaros la labor de la Academia en las 
menos palabras posibles: 

Tal día como éste, el año pasado, se abría el Curso del que por precepto 
estatutario que tengo que daros cuenta. 

Después de leída la Memoria de Secretaría, el señor Albareda leyó el 
discurso reglamentario que tituló “Aumento de población y aumento de 
producción agrícola”. 

Después se repartieron los premios del Concurso Científico a los señores 
don Manuel Catalán Calvo, don Ángel Navarro Rubio, don Antonio Tarrés 
Torras, don Guillermo Verdejo Vivas, don Francisco Javier García Canturri, don 
Manuel Ortega Mata, don Juan Luis Castro Domínguez, don Juan Viladot Puig, 
don Luis Suárez de Puga, don Pedro Marcos, don Manuel Sanchiz Garro, y se 
anunció el programa de premios que en esta sesión recibirán los que han 
alcanzado tan preciado galardón, que más tarde conoceréis. 

La labor científica comenzó en los primeros días de enero, que fue una 
brillante manifestación del afán investigador de nuestra profesión. 

El profesor Italo Simon, académico correspondiente en Roma, envió dos 
comunicaciones: “Reazione del tessuto sottocutaneo all´immisione locale di 
farmaci e sua imortanza farmacologica e terapeutica”, presentada por el doctor 
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González Gómez, y “Sull´uso e sull abuso delle suposte (coni anali) nella pratica 
medica”, por el doctor Sellés. 

Don Ángel Ramos Escudero, teniente coronel de Farmacia Militar, hizo 
una interesante “Crítica de una nomenclatura química de don Ramón Botet”. 

Don Félix J. Zorrilla: “Electroforesis sobre papel de las seroproteínas”. 
Don Enrique Otero Aenlle, cuyo cargo político de gobernador civil de 

Lugo no le hace olvidar sus trabajos científicos, presentó dos comunicaciones, 
hechas en colaboración con el doctor Cadórniga, que hace unos días ha ganado 
por oposición la Cátedra de Farmacia Galénica de Santiago: “Propiedades 
interfaciales de algunos mucílagos de aplicación farmacéutica. III. Tensiones 
interfaciales de las soluciones de ácido arábigo frente a líquidos polares. IV. 
Estabilidad de las emulsiones obtenidas con ácido arábigo como agente 
emulsificante”. 

El doctor José María Torres-Acero Fernández dio una conferencia sobre 
“El mecanismo de la reacción alérgica”. 

Nuestro académico censor, doctor Rivas Goday, disertó “Sobre bases 
ecológicas y estadísticas de la Fitosociología”. 

El doctor Casares López expuso, ante la Academia, “Los progresos de la 
encuesta nacional de alimentación”, que está llevando a cabo en la Escuela de 
Bromatología de su dirección. 

El doctor Gutiérrez Colomer leyó un trabajo, fruto de su investigación, en 
los archivos de La Habana y de Madrid, y que fue profusamente difundido y 
comentado por la prensa diaria cubana, titulado “Incidentes habidos en la 
Fundación de la Real Academia de Ciencias de la Habana”, a cuya sesión 
asistieron los embajadores de Cuba y Ecuador, y algunos otros diplomáticos y 
naturales de la primera República. 

A su paso por Madrid, el profesor Alberto Soldi, de la Universidad de 
Pavía, ocupó la tribuna de esta Academia presentado por don Rafael Folch, para 
explicarnos la situación actual de la Farmacia en Italia, con una visión muy 
interesante de la técnica farmacéutica moderna. 

 
 

HOMENAJE A LÁZARO 
 
Por iniciativa del doctor Roldán, esta Corporación, unida a la Facultad de 

Farmacia, tributó, el día 26 de mayo, un homenaje a la memoria del inolvidable 
catedrático de Botánica y decano de la Facultad, don Blas Lázaro Ibiza, con 
motivo del primer centenario de su nacimiento. El acto consistió en inaugurar el 
nuevo emplazamiento, en el vestíbulo del futuro Jardín Botánico de la Ciudad 
Universitaria, del monumento que los farmacéuticos españoles le erigieron en el 
Parque de Madrid y que, por causas desconocidas, el Ayuntamiento lo trasladó a 
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un rincón de la calle de Espalter, detrás de las tapias del Jardín Botánico, y, 
merced a las gestiones del doctor Gutiérrez Colomer, la Corporación Municipal 
acordó entregar a esta Academia dicho monumento para que lo retirásemos del 
sitio en que se había colocado, y, en comunidad de pensamientos con la Facultad, 
ésta le trasladó al sitio indicado, que fue donde se descubrió en una mañana de 
riente primavera, después de celebrarse una misa en la capilla de la Facultad por 
el alma del gran botánico, con asistencia de casi todos los profesores, gran número 
de Académicos y representaciones de la Farmacia Militar y Civil y de todos los 
alumnos de Farmacia, quienes ofrecieron una corona de laurel, que colocaron a 
los pies del monumento; los siguieron en el homenaje los profesores Folch Jou, 
Rivas Goday y el vicedecano Casares López, que representaba al titular, ausente 
de Madrid. 

Después se celebró una recepción en el Laboratorio de Botánica. 
Por la tarde tuvo lugar una sesión académica en esta casa, en la que 

intervinieron los profesores Rivas Goday, sucesor de Lázaro en la cátedra de 
Botánica, y don Eduardo Hernández Pachecho, sucesor del gran botánico en la 
Medalla de la Real Academia de Ciencias. 

 
 

RELACIONES EXTERIORES 
 
Para dar un testimonio de simpatía y del aprecio en que esta Corporación 

tienen a sus académicos extranjeros, solicitó de nuestros delegados en los 
respectivos países el envío de sendas banderas que mantuvieran la presencia 
espiritual de los farmacéuticos de otros países en esta Academia. La idea fue 
acogida con gran entusiasmo y remitieron con frases de gratitud por el honor que 
ellos consideran se les hizo al pedirles la insignia de su patria, veinticinco 
banderas y aún faltan algunas para completar el número de naciones en las que 
tenemos académicos correspondientes. Unas fueron entregadas a la Embajada de 
España, y otras nos llegaron por conducto del Ministerio de Asuntos Exteriores. 
Otras las enviaron por las Embajadas de su nación en Madrid. Algunas fueron 
obsequio personal del académico delegado, y otras de corporaciones 
farmacéuticas. 

El Embajador del Ecuador en España, don Guillermo Bustamante, recibió 
de la Facultad de Farmacia y Química de Guayaquil una bandera de su país con 
un mensaje de ofrecimiento y adhesión a esta vieja Academia, que en sus archivos 
conserva la historia de las relaciones profesionales con los países de lengua 
hispana, y quiso entregárnosla con todos los honores que merece la enseña de su 
patria, convocándonos al efecto a una recepción, a la que asistieron 
representaciones del Gobierno, del presidente del Instituto de España y jerarquías 
de la profesión farmacéutica, con una numerosa representación de académicos e 
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invitados de la colonia ecuatoriana en Madrid. En este acto el secretario del 
embajador leyó el mensaje, que firmado por el decano de Guayaquil, profesor 
Alberto Célleri Ramírez, académico correspondiente nuestro, ofreció la bandera. 
A continuación, el señor embajador leyó un magnífico discurso, al que contestó 
nuestro director, don José Ranedo. 

Con igual expresión de simpatía, y en nombre de la Sociedad Venezolana 
de Historia de la Farmacia, recibimos la bandera de este país, obsequio de dicha 
sociedad, unida a un mensaje lleno de amor a España y a su historia y enaltecedor 
de la labor de esta Academia en el mundo farmacéutico americano, firmado por 
los señores Suels, Velez Salas, Oropeza, Domínguez Villegas y Picón. 

Con estas dos, figuran en esta casa las de Egipto, Líbano, Portugal, 
Bélgica, Uruguay, Alemania, Filipinas, Estados Unidos, Perú, Estado Vaticano, 
Inglaterra, República Dominicana, Holanda, Méjico, Francia, Cuba, Chile y 
Brasil. 

Estamos practicando gestiones, aún no terminadas, con la Comisión 
Delegada de las Relaciones Americanas para enviar dos becarios en el curso 
próximo a los Estados Unidos, y con el director general de Relaciones Culturales 
para formar dos equipos de conferenciantes, uno para Centroamérica y otro para 
Suramérica, con el fin de difundir la ciencia farmacéutica española por los países 
de nuestra misma lengua. Esperemos que estas gestiones puedan llegar a feliz 
término. 

La misma Dirección de Culturales nos ha puesto en relación con varios 
países para establecer cambio de publicaciones a los que aún no habíamos 
llegado, y por su iniciativa se enviaron ejemplares de nuestras obras y revistas a la 
Exposición del Congreso Internacional de Bioquímica celebrado en Viena. 

Finalmente, se ha adherido la Academia a los trabajos que realiza el 
Ayuntamiento de Segovia para rescatar la casa en que el gran químico Prous 
trabajó durante muchos años, y convertirla en Casa de la Química. 

 
 

INFORMES 
 
Los informes que se han emitido durante este curso son los siguientes: 
Del Juzgado de Instrucción número 8 de Madrid, sobre las condiciones 

legales de expendición del Eucosan. 
Del alcalde de Sahagún. Reglas para la extinción de una plaga de termes. 
Del Juzgado de Huelma, sobre si pueden provocar incendios 

espontáneamente determinados productos farmacéuticos envasados. 
Del Juzgado de Instrucción número 4 de Madrid, sobre la acción 

terapéutica del Apiol y sus derivados, su enumeración y preparados existentes a 
base de Apiol. 
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Del presidente del Tribunal Supremo sobre si el cloruro de colina puede 
considerarse como un alcaloide o un producto químico. 

De la sala 3ª del Tribunal Supremo, sobre características del citrato de 
colina. 

Solicitados por particulares se han emitido los siguientes: 
Si dos procedimientos patentados para la obtención de compuestos afines  

a la Kellina son iguales o no. 
Características de las denominaciones Triamcinolona y Cimasa. 
Procedimientos de obtención de compuestos de ácido pantoténico y sus 

sales y estreptomicina. 
 
 

VARIOS 
 
Nuestro director, doctor Ranedo, fue a Santiago a entregar a don José 

Casares una artística placa de plata conteniendo el nombramiento de Presidente de 
Honor con que se le distinguió al dejar la presidencia efectiva por su traslado de 
residencia a Santiago de Compostela. 

El censo que gravaba a favor de esta Academia una casa de la calle de 
Atocha, edificada en el mismo solar en que estuvo el viejo Real Colegio de 
Farmacéuticos ha sido redimido por la actual propietaria, cesando, por tanto, al 
cabo de ciento seis años, el derecho de esta Academia a dicha finca, última 
reliquia que nos quedaba de la vida gloriosa de la vieja corporación. 

En un generoso rasgo, el académico decano, doctor Hergueta, ha cedido su 
biblioteca a esta Academia. 

Para la elección de Procuradores en Cortes, representantes de las Reales 
Academias, se han designado para dos vacantes ocurridas a los académicos 
señores Roldán y Blas Álvarez. 

La comisión organizadora de los actos conmemorativos del cincuentenario 
de la fundación de la Asociación Española para el Progreso de las Ciencias y del 
Congreso Hispano-Portugués de la citada entidad, ha tenido la atención de 
nombrar a nuestro director miembro del Comité de Honor de la misma. 

 
 

PERSONAL 
 
En este curso hemos tenido la desgracia de sufrir dos bajas entre nuestros 

compañeros: don Juan Manuel Remis de Prado, Numerario, profesor del 
Laboratorio Municipal, y don Carlos Rodríguez López-Neyra, Medalla de Oro 
Carracido, con la que se le tributó un homenaje nacional con motivo de la 
concesión del Premio March de Ciencias de 1956. De ambos se ha hecho el 
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debido elogio en los Anales de la Corporación, y en este acto sólo nos resta dejar 
constancia del dolor con que los hemos visto marchar de esta vida, pero dejando 
un recuerdo inolvidable de amor a la Farmacia, laboriosidad y trabajo fecundos. 

Para cubrir la vacante del primero hemos admitido, por voto unánime, a 
don Antonio Rius Miró, catedrático de Química, por corresponder esta vacante a 
ciencias afines a la Farmacia. 

En la renovación de cargos reglamentaria fueron reelegidos: para censor, 
don Salvador Rivas Goday; para interventor, don Antonio Ipiéns Lacasa, y para 
tesorero, don Francisco Hernández Pacheco. 

Cubrir la vacante de director quedó aplazada hasta la fecha reglamentaria 
de su renovación, ocupando la presidencia el vicedirector, don José Ranedo, con 
la plenitud de autoridad inherente al cargo. 

El vicesecretario, coronel de Farmacia Militar don Juan Casas Fernández, 
ha dimitido, por haber sido nombrado delegado provincial de la Vivienda, en 
Málaga, y obligando a trasladar su residencia de Madrid. Por tanto, este año hay 
que elegir director, tesorero y vicesecretario. 

Hemos recibido, durante el curso, la visita de los siguientes señores: 
Un grupo de farmacéuticos de Chicago, y otro de Cuba presidido por doña 

María Salas. 
Don Julio Muñoz, de Valparaíso, que nos trajo un mensaje del Colegio 

Nacional de Farmacéuticos de Chile. 
El profesor Mirimanoff, del Instituto Farmacéutico de la Universidad de 

Ginebra. 
Don Omar Molina Ferrer, presentado por nuestro académico don Carlos 

Grau, de La Plata. 
La señorita Delia Seoane Ríos, presentada por los doctores Celsi y 

Colobraro, de Buenos Aires. 
Y don Carlos Kieffer, presentado por don Alfonso Chávez, de Lima. 
Estos tres señores últimos mencionados han venido como becarios a 

estudiar en distintas disciplinas en la Universidad de Madrid. 
 
 

BIBLIOTECA 
 
En todo el curso pasado han ingresado 255 obras, de las que 17 son 

manuscritos, existiendo en la biblioteca 11500. Han ingresado, en igual período 
de tiempo, 207 números de revistas; de ellas son 10 de nueva adquisición, 
pertenecientes a 112 Sociedades de 35 países, todas por cambio con nuestras 
publicaciones. Se han preparado para encuadernar 60 volúmenes. Se han 
construido, para ampliación de nuestra biblioteca, estantería en la sala de juntas, 
por estar a punto de llenarse las existentes. 
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Se han clasificado y sacado referencias de 383 obras. 
Todos estos trabajos han sido ejecutados con gran competencia por el 

bibliotecario técnico, señor Santiago, y la auxiliar de biblioteca, señora Roldán. 
 
 

ESTADÍSTICA 
 
Componen la Academia, actualmente, 225 académicos: 
 

De Honor ........................................................................    6 
De Número ............................................................. 38 
Electos ....................................................................   2 
   40 
Sin número .....................................................................    9 
Correspondientes de Madrid ..........................................  34 
Correspondientes de provincias .....................................  53 
Correspondientes extranjeros .........................................  83 
 225 
  
Delegados.............................................................................  25 

 
 
Número de sesiones celebradas, del 12 de diciembre de 1957 al día de hoy, 

67. 
Número de asistencias, 750, entre sesiones públicas, solemnes 

conferencias, sesiones científicas, sesiones privadas, juntas generales y de 
gobierno, Secciones y Comisiones permanentes y especiales. 

Se acusa en este curso un aumento de once sesiones y más de cien 
asistencias. La sección 2ª, Ciencias Biológicas, es la que ha tenido más trabajo, 
después de la Junta de gobierno; y la comisión de Haciendo ha realizado una 
provechosísima labor para administrar los modestos fondos corporativos, 
incrementados este año con la subvención extraordinaria del Ministerio de 
Educación para rectificar un error presupuestario, y con la generosa donación de 
la Fundación March. 

 
Finalmente, debo aludir a dos cuestiones que tienen candente actualidad en 

nuestra vida corporativa: una es la de la casa, que por una admirable acuerdo del 
Consejo del Patronato de Huérfanos de Farmacéuticos, aceptando feliz iniciativa 
de su presidente, don Nazario Díaz, podemos ver resuelto este problema en muy 
breve tiempo, si el ministerio de Educación lo aprueba. 
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El otro es un problema básico fundamental para la profesión farmacéutica 
en general y para esta Academia como su más gloriosa y tradicional representante 
en la ciencia especializada. Somos varios académicos los que por suerte o por 
desgracia tenemos en nuestras manos la defensa de derechos imprescindibles, y 
comprenderéis que necesitamos vernos asistidos de la unión monolítica y de la 
unidad, sin fisuras de pensamiento, de la Clase, para reforzar nuestra posición de 
absoluto respeto a los derechos ajenos, pero de ardorosa defensa de los nuestros, 
pues algunas verdades son tan evidentes que no hay manera de hacerlas entrar en 
algunos cerebros. Pero, seguros de nuestra situación, y con la serenidad que da la 
posición de la razón, esperamos sin precipitaciones la solución armónica y cordial 
de las dificultades que puedan presentarse. La impaciencia empleada por quien no 
la necesita suele dar a los asuntos la solución que se trata de evitar. 

Lo esencial es trabajar, mostrarnos dignos de la herencia espiritual que 
recibimos. Lo grande no es recibir un gran destino, sino hacer grande el destino 
heredado. En la vida de cada hombre late un germen de fecundidad que con el 
noble esfuerzo de la voluntad, rectamente dirigida, conduce a dejar una idea, una 
obra que nos sobreviva; quien tiene un hijo, quien planta un árbol o escribe un 
libro, ha dejado un rastro indeleble de su paso por la vida y puede alcanzar la 
eterna recompensa de la gloria si sus actos los dirige limpios de toda pasión a 
conquistar la paz de la conciencia. 

Que esta querida Corporación, que como madre amorosa nos cobija a 
todos, sea el crisol en que se fundan nuestros anhelos por una Farmacia que, como 
el lema del escudo nacional, sea una, grande y libre, y la conservemos, 
acrecentándola, porque la conservación es una creación continua. 

Adiós, amigos y señores, hasta otro año si Dios es servido. Voy a terminar 
copiando un precioso aviso de Séneca que encaja como anillo al dedo en este 
momento corporativo y profesional: 

“No te dejes vencer por nada extraño a tu espíritu; piensa, en medio de los 
accidentes de la vida, que tienes dentro de ti una fuerza madre, algo fuerte e 
indestructible, como un eje diamantino alrededor del cual giran los hechos 
mezquinos que forman la trama del diario vivir, y sean cuales fueran los sucesos 
que sobre ti caigan: de los que llamamos prósperos, o de los que llamamos 
adversos, o de los que parecen envilecernos con su contacto, mantente de tal 
modo firme y erguido que, al menos, se pueda decir siempre de ti que eres un 
hombre”. 
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Memoria de Secretaría del curso 1958-59, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 5-6 de los Anales de la Real Academia de 
Farmacia del año 1959 

 
 
 
Excelentísimos señores, señores Académicos: 
 
Un suceso de importancia para la Corporación ha ocurrido en el tiempo 

que se presenta ante mi memoria para que haga la crónica de cuanto en él ha 
ocurrido desde igual fecha y acto del año pasado: Un nuevo director rige la vida 
de la Academia. En la sesión que celebramos para la renovación reglamentaria de 
cargos que correspondía cesar, fue elegido, por voto unánime, el profesor don 
Ricardo Montequi y Díaz de Plaza a la misma hora en que este doctor asistía a 
una reunión de Farmacéuticos de Hospitales Civiles, bien ajeno al “complot” que 
contra su vida tranquila se urdía en esta Casa. Un grupo de catorce académicos 
nos destacamos a la suya inmediatamente de terminada la sesión, para notificarle 
el resultado de la votación y ofrecerle el honroso puesto, con la confianza que 
todos los académicos tenían en sus condiciones personales. Sin salir de la sorpresa 
que le causó y con plausible modestia, reservó su aceptación hasta conocer 
determinadas opiniones que él conceptuaba básicas para llevar a cabo una gestión 
eficaz. Pero aquella misma noche del 18 de diciembre fueron tantas las 
felicitaciones telefónicas que recibió, que vencido en su prudente abstención, vino 
a la mañana siguiente a entregarse sin reservas al servicio de la Academia, 
aceptando el más elevado cargo, que ni se debe solicitar ni se puede rechazar. 

Se abre, pues, un nuevo capítulo de la historia de esta Corporación. 
Dos problemas de vital interés encontró el doctor Montequi sin resolver, 

con orientaciones e incidencias desagradables, que venían obstaculizando su 
solución desde hace bastantes años: la Casa y la Farmacopea; ésta, apoyada en el 
voto de confianza recibido, ya la tiene resuelta, mediante un acuerdo con la 
Academia de Medicina, y sólo falta su tramitación por el Instituto de España. La 
Casa ocupa actualmente toda su atención para conseguir que la Academia deje la 
instalación interina, aunque decorosa, en que vivimos, por un edificio propio con 
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el rango y el decoro que merece. Y en cuanto al movimiento académico en este 
primer año de su gestión vais a apreciarlo por la relación de los trabajos 
presentados en sesiones públicas. 

 
 

SESIONES CIENTÍFICAS 
 
Comenzó el doctor Montequi dando una comunicación sobre “Volumetría 

de algunos reineckatos de bases orgánicas”, en colaboración con la señorita Mª. 
F. Santiso, y le siguieron el doctor Gracia Dorado, que presentó una nota del 
doctor Jiménez Millán acerca del curioso hallazgo de un ascáride vivo en el 
interior de un huevo de gallina. 

El doctor Emilio F. Galiano, que el curso pasado obtuvo el premio de la 
Academia por una completísima relación de géneros y especies botánicos de 
farmacéuticos españoles, trae ahora unas adiciones y correcciones a la bibliografía 
del gran botánico don Carlos Pau. 

El doctor José M.ª Torres Acero presentó una comunicación sobre la 
“Acción antihistamínica de la piperacina” y dio una conferencia acerca de las 
“Sustancias liberadoras de histamina”. 

El general Roldan, incansable buscador de biografías, expuso sus 
investigaciones para descubrir la patria natal del farmacéutico del siglo XVIII don 
Juan de Cuéllar, que tan enorme labor botánica hizo en Filipinas. 

El profesor Italo Simon, académico correspondiente en Roma, nos envió 
su trabajo “Sobre el modo de impedir la hidrólisis de las soluciones acuosas del 
sulfato neutro de atropina”. 

El doctor Otero Aenlle, demostrando que su cargo político de gobernador 
civil de Lugo no le hace olvidar sus trabajos científicos, vino a leer una 
comunicación que firma con los doctores Cadórniga y Cañas, que es la nota 
número 5 de la serie “Propiedades interfaciales de algunos mucílagos de 
aplicación farmacéutica”, titulada “Estabilidad de emulsiones obtenidas con ácido 
arábigo como agente emulsificante, benzol y soluol”. 

El doctor Raul Votta, farmacéutico de San Pablo (Brasil), nos remitió un 
estudio histórico sobre “La tríaca de los jesuítas”. 

Los doctores Portillo, Sanz Pedrero y Benmaman, “Un nuevo método para 
determinar polarográficamente cantidades mínimas de manganeso en materiales 
biológicos”. 

El doctor Fernández de Soto Morales, “Acción pro coagulante de los 
digitálicos en la trombosis”, y, por fin, el doctor Rivas Goday expuso sus estudios 
sobre la Farmacopea, proponiendo algunas “modificaciones y adiciones al 
capítulo de las manzanillas”, que provocó una interesante discusión en la que el 
doctor González Gómez aportó atinadas observaciones. 
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Además de la conferencia del doctor Torres Acero, ya mencionada, se han 
dado otras: 

El doctor Gutiérrez Colomer, como resultado de sus trabajos en los 
Archivos de Méjico, ha compuesto una interesante descripción de un pleito 
promovido por el farmacéutico Diego Velázquez contra Hernán Cortés por 
servicios profesionales impagados. 

El profesor Francisco Hernández Pacheco nos deleitó describiendo las 
“Características fisiográficas del frente atlántico del Sáhara español”, región 
que, en sus muchos viajes en misión oficial y particulares, conoce palmo a palmo 
y ha captado en multitud de fotografías, que presentó para ilustrar su tesis. 

El doctor Isidoro Asensio Amor, resumiendo datos de los trabajos que 
llevó a cabo en los Países Bajos, hizo un resumen de las “técnicas 
roenitgenológicas utilizadas en el laboratorio de rayos X de la Gloilampen 
Fabriken, de Eindhoven”. 

Cerró el curso el arzobispo de Sión, doctor Alonso Muñoyerro, con una 
conferencia magistral acerca de “La Farmacia, según el pensamiento de Pío XII”, 
en la que glosó los varios discursos que el Santo Padre dedicó a la profesión 
farmacéutica y las luminosas ideas vertidas en los mismos que son verdaderas 
directrices deontológicas para el ejercicio de la Farmacia. 

Así terminó la labor científica de este curso, que fue brillantemente 
inaugurada por el doctor Santos Ruiz, encargado del discurso reglamentario como 
representante de la sección segunda, a la que correspondía este año, y cuyo tema 
fue “El fenómeno de quelación en la bioquímica de los oligoelementos”. 

 
 

ANALES 
 
Reflejo de estas sesiones es nuestros Anales, en los que solamente se 

publican trabajos que han sido presentados en sesión, conferencias y premios de 
los concursos científicos. Los seis números aparecidos en el curso pasado 
contienen los trabajos mencionados y además estos: 

Del Archivo de Indias se han publicado veintiocho documentos de temas 
de interés extraordinario para la historia natural de América y Filipinas y sus 
relaciones con la metrópoli. El establecimiento en 1781 de una sociedad 
económica, radicada en Manila, para el fomento en las islas de la agricultura, 
comercio e industria. El cultivo y comercio de la pimienta. La cría del gusano de 
seda, procedente de China. El envío de maderas preciosas indígenas, de plantas 
vivas para aclimatarlas en Aranjuez, objetos varios para los museos, con multitud 
de obras artísticas en marfil, maderas procedentes de China, Japón e islas del 
Pacífico; transportes y aclimatación del Mangostán y del Árbol del Pan desde la 
isla Guani a las del Caribe; semillas, raíces, resinas, frutos, marfiles, animales 
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vivos, caballos, ratones, palomas, gallinas, pájaros indígenas de las islas y del 
continente asiático. En todos estos envíos intervenían dos ilustres colegas 
nuestros: don Juan de Cuéllar, desde Manila, y don Casimiro Gómez Ortega, 
desde Madrid. 

Desde 1949, que empezó en el Archivo Nacional de Indias el trabajo del 
becario de la Academia don Diego Bermúdez, se han publicado en los Anales 
numerosísimos documentos inéditos relacionad con nuestra ciencia especializada 
y poseemos todavía fichas que tardarán otros diez años en publicarse. 

 
* * * * * 

 
Como apéndice a la revista ha seguido la publicación del “Diccionario 

Biográfico y Bibliográfico de Autores Farmacéuticos Españoles”, del doctor 
Rafael Roldán, del que hasta ahora van publicadas 320 páginas con 262 
biografías, de la letra A y principio de la B; por estos datos puede juzgarse la 
extensión de la obra. 

 
* * * * * 

 
COMUNICACIONES: “Método práctico de reducción química para la 

valoración de la glucosa”, de Francisco Giménez Fernández. 
“Contribución al conocimiento de la molécula de pectina”, de Manuel 

Catalán Calvo. 
“Mecanismo de la reacción alérgica”, de José María Torres Acero. 
“Contribución al estudio experimental de la insulina y de la tolbutamida 

administradas por vía rectal”, de Simón Pérez Alva, de Lima, Perú, en 
colaboración con Figueroa y Campos. 

“La sistemática botánica y los botánicos farmacéuticos”, de Emilio 
Fernández Galiano, premio de la Academia 1958. 

“Estudio en plantas, de la L. glutámico descarboxilasa”, de Federico 
Mayor Zaragoza, premio de la Academia 1958. 

RECENSIONES: han hecho 26, firmadas por académicos, de obrar 
remitidas por corporaciones y editoriales extranjeras. De casas españolas no se 
reciben obras. 

 
 

BIBLIOTECA 
 
En nuestra biblioteca, en estos doce meses, han ingresado por compra o 

donativo, 297 folletos y libros. Con ello hay 11.782 obras. 



EXCMO. SR. D. TORIBIO ZÚÑIGA SÁNCHEZ CERRUDO 
 

 
270 

Se han recibido 225 revistas, de ellas 22 de nueva adquisición. La mayor 
parte se cambian con 120 sociedades, pertenecientes a 40 países. Se ha continuado 
la catalogación de obras y revistas, el fichero de materias, legajos de archivo y 
otros trabajos propios de la biblioteca, especialmente al servicio al público, y la 
corrección de pruebas de imprenta por el bibliotecario técnico y la auxiliar de la 
biblioteca. 

 
 

OTROS TRABAJOS ACADÉMICOS 
 
Originales del doctor León Villanúa e informadas por las respectivas 

secciones, se han aprobado 69 papeletas de palabras para el “Diccionario de la 
Lengua”, de ellas 21 son de revisiones y 48 de dicciones, que se han enviado a la 
Real Academia Española para someterlas a su superior aprobación. 

 
* * * * * 

 
Se han despachado dos informes solicitados por el Tribunal Supremo y 

tres por entidades particulares. Las materias que se han estudiado han sido: 
Características del ácido adípico-hexano-dioico. Varios productos para su análisis. 
Triamcinolona. Noscapine y clorhidrato de colina. De una sociedad de Atenas, 
sobre la kimotrasse, y el embajador en Bruselas, señor conde de Casa Miranda, 
nos ha pedido un informe para la Asociación Farmacéutica de Luxemburgo. 

 
* * * * * 

 
En el concurso científico se han presentado diez trabajos aspirando a ocho 

premios. Casi todos han sido objeto de recompensa. Más tarde, conoceréis a los 
autores cuando se acerquen a recibir el premio que han merecido, así como la lista 
de los que se ofrecen a los estudiosos para el año 1960, mantenidos por entidades 
y farmacéuticos a los que en este acto presentamos el testimonio de gratitud que 
merecen por su constancia en la colaboración. 

 
 

FIESTA DEL LIBRO 
 
Este año ha correspondido a esta Real Corporación la Fiesta del Libro, que 

por precepto reglamentario celebra el Instituto de España el 23 de abril. Llevó la 
representación de la Academia el doctor Rivas Goday, quien leyó un discurso 
dedicado a estudiar la personalidad de Humbold, en el centenario de su muerte. 
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LA FUNDACIÓN MARCH 

 
Ha continuado solicitando este año la colaboración de esta Academia para 

la formación de jurados de los premios que anuncia, y así, nuestro director, doctor 
Montequi, con los presidentes de las demás Reales Academias y del Instituto de 
España, ha adjudicado los premios de Letras, Ciencias y Artes, y los doctores 
Santos Ruiz y César González fueron designados para los premios de Ayuda a la 
investigación y becas de Química y Ciencias Naturales, respectivamente. 

 
 

LA MEDALLA CARRACIDO 
 
Ha sido otorgada este año al ex presidente del Colegio de Farmacéuticos 

de Murcia, doctor Enrique Gelabert Aroca, por la ingente labor desarrollada con 
ejemplar abnegación y generosidad durante toda su vida en servicio de la clase 
farmacéutica, especialmente de su provincia. Para entregársela fueron a la capital 
el director y secretario de la Academia, y a participar en un homenaje al doctor 
Gelabert organizado por el Colegio, del que recibimos tantas y tan afectuosas 
atenciones, así como de los presidentes de la Hermandad Cooperativa y del 
Centro Farmacéutico, y del doctor Montesinos, representante nuestro en la 
organización del acto, que son acreedores a que en esta Memoria quede 
constancia de la gratitud de la Corporación. 

Respecto a esta Medalla debo registrar la aprobación por el Ministerio de 
Educación Nacional de unas ligeras reformas en los artículos que regulan su 
concesión, por las que se ha eliminado cierta rigidez que la práctica ha 
aconsejado. 

 
 

BECA EN ESTOCOLMO 
 
El farmacéutico sueco doctor Gunnar Tornqvist, antiguo becario en 

Madrid, actualmente residente en Finlandia, que asistía a nuestras sesiones 
científicas, ha conservado tan buen recuerdo de su estancia en España, que ha 
querido corresponder a nuestra conducta con él, ofreciendo a la Academia la 
posibilidad de que un farmacéutico español vaya a Estocolmo a trabajar en un 
laboratorio de investigación, y al efecto, ha entregado en la Embajada de España 
en Suecia mil coronas para costear la estancia de dos meses de quien la Real 
Academia designe. El embajador ha dado carácter oficial a esta donación, y la 
Dirección General de Relaciones Culturales, a propuesta de la Academia, que a su 
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vez ha pedido la colaboración de la Facultad de Farmacia, ha nombrado a don 
Vicente Vilas, que disfrutará la beca en la primavera próxima. 

 
 

CONFERENCIAS EN MARRUECOS 
 
Esta misma Dirección General ha solicitado de la Academia la designación 

de un académico que acepte ir a Marruecos a dar cuatro conferencias en Tánger, 
Tetuán, Rabat y Casablanca, sobre temas de nuestra especialidad. La Junta de 
gobierno puso en conocimiento de todos los señores académicos este ofrecimiento 
y dio el nombre de don Luis Blas, que, aceptado por la Dirección, ha realizado la 
semana pasada su misión cultural, dejando el nombre de la Farmacia y de la 
Academia en muy honroso lugar. 

 
 

RELACIONES EXTERIORES 
 
El día 19 del pasado noviembre vino a esta Casa el embajador de la 

República Argentina, general Héctor D´Andrea, para entregarnos una bandera de 
su país, regalo de la Cátedra de Bromatología de la Facultad de Farmacia y 
Bioquímica de la Universidad de Buenos Aires, que regenta el profesor 
Colobraro. Fue recibido por la Junta de gobierno, y en el despacho del secretario, 
donde están las demás enseñas, el embajador hizo el ofrecimiento de la enseña de 
su país, al que contestó el doctor Montequi con un discurso que se reproducirá en 
la información que se publica en estos Anales. El acto fue una confirmación de la 
estrecha amistad que felizmente nos une con los farmacéuticos argentinos. Con la 
bandera de esta nación son 26 las que nos han regalado académicos o 
corporaciones de otros tantos países donde existen académicos extranjeros. Así, 
todos ellos están en espíritu presentes en esta Casa, con la que, por otra parte, 
están en constante relación postal. 

 
 

VISITANTES 
 
En el transcurso del año hemos tenido el placer y el honor de recibir la 

visita de don Julio García Muñoz, portador de un mensaje del Colegio Nacional 
de Farmacéuticos de Chile, por el que invitan a la Academia a enviar una 
representación al Congreso Panamericano de Farmacia, que se ha de celebrar en 
Santiago, en noviembre de 1960. Un grupo de graduados de la Facultad de 
Farmacia de esta misma capital, representados por los profesores don Alejandro 
Aldea y don José Pérez Molina, que recibieron el año nuevo en Madrid; don 
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Eduardo Scheggia, de la Universidad de La Plata; la doctora doña Delia Seoane, 
de Buenos Aires; los doctores Suels, de Caracas, y Huertas el Pino y Quevedo 
Ganoza, de la Facultad de Lima. Especial mención merece nuestro académico 
correspondiente don Rodolfo Gálvez Sousa, de Lima, ex presidente del II 
Congreso Panamericano de Farmacia y director general de Farmacia, cargo que 
hoy ocupa nuestro académico delegado en Perú, doctor Fortunato Carranza. 

Estos visitantes nos han traído expresivos mensajes de salutación y 
simpatía de las Asociaciones farmacéuticas de sus respectivos países, en los que 
nuestra vieja y gloriosa Corporación es querida y venerada como el archivo de la 
Farmacia hispanoamericana y el crisol en que se funden los anhelos, las simpatías 
y las esperanzas en un porvenir cercano de los farmacéuticos de España y 
América. 

 
PERSONALIA 

 
Vamos con el último capítulo de la Memoria: el personal. 
En las elecciones de fin de año fueron cubiertas las vacantes 

reglamentarias de director y tesorero, y la de vicesecretario, por dimisión de don 
Juan Casas Fernández, en virtud del traslado de su residencia a Málaga por haber 
sido nombrado delegado de la Vivienda en dicha provincia. Para estos cargos 
fueron elegidos el doctor Montequi, ya mencionado; el doctor Hernández Pacheco 
y el doctor Huergueta, respectivamente. 

Las Secciones reeligieron presidentes a los doctores Portillo, Santos, 
Abelló y Muñoyerro, de las 1ª, 2ª, 3ª y 5ª, y eligieron a don Nazario Díaz, para la 
4ª. 

Han sido nombrados académicos correspondientes extranjeros los 
profesores Armando Laroze Rocha, Guillermo Barros e Cunha y Joaquín Mendes 
Ribeiro, directores de la Facultad de Farmacia de Oporto, el primero, y de las 
Escuelas de Coimbra y Lisboa, respectivamente, para cubrir las vacantes de los 
difuntos titulares de dichos argos doctores Albuquerque, Diniz y Lupi Nogueira. 

De Francia, cuatro vacantes, de los profesores Bougault, Damiens, Perrot y 
general Saint-Sernin, cubiertas por los doctores Penau, Janot, de París; Canals, de 
Montpellier y Mesnard, de Burdeos. 

Y de Holanda, la del profesor Van Itallie, que murió antes de recibir la 
medalla, por el doctor Brans, figura internacional de la Historia de la Farmacia, de 
Rotterdam. 

 
BAJAS 

 
Tres muertes tenemos que registrar en la clase de académicos 

correspondientes: don José Carrera Ramilo, de Pontevedra, que en su tiempo fue 
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el personaje más destacado y prestigioso de la Farmacia profesional; e1 profesor 
Gaetano Charrier, de Bolonia, delegado de la Academia en Italia, y el doctor 
Ricardo Caturegli, de Méjico, que meses antes de morir nos envió una bandera 
mejicana, en su calidad de académico-delegado, acompañada de una carta 
hermosísima llena de amor a España y a la Academia. 

Para sustituir al doctor Charrier se ha nombrado delegado en Italia al 
profesor Pietro Mascherpa, de Pavía. Méjico ha quedado sin delegado porque 
actualmente no tenemos otro académico en dicho país. 

 
 

HONORES 
 
Nos regocijamos con los honores y condecoraciones otorgadas a miembros 

de esta Corporación: 
La Gran Cruz de Alfonso X el Sabio, a los doctores César González 

Gómez y Antonio Ríus Miró. 
La Gran Cruz de Sanidad, a los doctores Ángel Santos Ruiz y Víctor 

Villanueva Vadillo. 
Las Encomiendas con placa de las Órdenes de Cisneros y de África, a don 

Francisco Hernández Pacheco de la Cuesta. 
Y la Alcaldía honoraria perpetua del Valle de Pendueles, a don Francisco 

Hergueta Vidal. 
La cariñosa felicitación que merecen por el reconocimiento público de sus 

méritos, va unida al deseo de que las disfruten muchos años. Con éstas son 28 las 
Grandes Cruces, cuyas bandas prestigian los nobles pachos de nuestros 
académicos. 

 
 

RESUMEN 
 
En fin, señores: la actividad académica en el curso 1958-59 se mide por 

estos datos: 701 asistencias a 57 reuniones de toda índole; 1950 escritos de salida 
y 369 de entrada en Secretaría; diez comunicaciones y cinco conferencias en 
sesiones científicas; seis números de Anales. Relaciones con 40 países; 69 
papeletas para el Diccionario de la Lengua de palabras técnicas; seis informes 
oficiales y particulares para España, Bélgica y Grecia. Estudio y adjudicación de 
premios del concurso científico. Participación en los de la Fundación March. 
Conferencias en Marruecos. Recepción de 26 banderas de países de Europa, Asia 
y América. Recepciones de académicos en las Embajadas de París y La Haya. 
Solución del problema de la Farmacopea. Nuevas relaciones con ocho Sociedades 
extranjeras. Una beca en Estocolmo y relaciones frecuentísimas con los 
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embajadores de España, que nos hacen inestimables servicios por medio de la 
Dirección General de Relaciones Culturales, a cuyo titular, el señor Ruiz Morales, 
y a los ilustres diplomáticos que nos facilitan amistades y la propagación de la 
ciencia farmacéutica por el mundo, la Academia rinde en este acto tributo de su 
más afectuosa gratitud y simpatía, muy especialmente al señor conde Casa Rojas, 
embajador en París, por su constante apoyo a nuestra labor en el exterior. 

 
* * * * * 

 
He terminado, señores académicos. Como habréis apreciado, la tarea ha 

sido constante y sin descanso. Confiemos en que el nuevo ciclo de trabajo que 
ahora se inicia tenga por lo menos los resultados tan halagüeños como el que 
acaba de terminar. Hagamos todos el firme propósito de coadyuvar con nuestro 
esfuerzo en el progreso de las Ciencias farmacéuticas, para honra de la Academia 
y para bien de la Patria y de la Humanidad. 

 
He dicho. 
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Memoria de Secretaría del curso 1959-60, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 5-6 de los Anales de la Real Academia de 
Farmacia del año 1960 

 
 
 
Excelentísimos señores Académicos: 
 
Aquí me tenéis de nuevo ante vosotros, pero ahora no vengo solo. Somos 

los dos secretarios los que nos presentamos a cumplir este precepto reglamentario 
de dar cuenta de la labor académica del Curso pasado. Y la compañía ha mejorado 
el empeño. Mi entrañable amigo Fernando Hergueta, por una temporal falta de 
salud, ha colaborado tan eficazmente en esta tarea que, en realidad, era a él a 
quien correspondería ocupar esta tribuna, pero la autoridad de nuestro querido 
director no me ha permitido esta pequeña vacación, y cediendo los honores al 
señor vicesecretario, a la par que agradeciéndole su ayuda, doy comienzo a la 
Memoria por él redactada. 

Comencemos por anotar un hecho importante en la historia de la Real 
Academia de Farmacia, cual es la solución favorable del largo y desagradable 
pleito de la Farmacopea española, debida a la iniciativa de nuestro querido 
director, el doctor Montequi, que con gran alteza de miras y amor a la profesión, 
en un rasgo genial y caballeroso, presentó unas bases que fueron aprobadas 
íntegramente y sin discusión por la Real Academia de Medicina, por el Instituto 
de España y posteriormente por los Ministerios de la Gobernación y Educación 
Nacional, convirtiéndose en una Orden Ministerial de la Presidencia del 
Gobierno, publicada en el Boletín Oficial del Estado en 28 de abril del corriente 
año, dándose así por terminado este pleito que se relaciona con la participación 
que por la Ley de Sanidad debe tener la Real Academia de Farmacia en la 
redacción de nuestro Código fundamental. 

Una vez anotado este episodio, pasemos a reseñar la labor de vuestra Junta 
de Gobierno, que cumpliendo preceptos reglamentarios y siguiendo prácticas 
establecidas procurará exponer, por el que tiene la obligación de llevar su voz en 
este acto, el trabajo desempeñado por este Centro científico en el último año, con 
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la tranquilidad del que se esfuerza por cumplir sus deberes, cultivando y 
favoreciendo los progresos de la ciencia y del saber, que forman el objeto de 
nuestra Academia; así agregaremos una página más a nuestros anales, con la 
esperanza de que no sea inferior a la de los años anteriores, afanosos de que la 
Corporación sea foco y reflejo de la ilustración farmacéutica del país, heraldo del 
progreso y esforzándonos en poner freno a cuanto no sea el estar de acuerdo con 
la deontología, observación y experimentación, bases de nuestra profesión. 

 
 

SESIONES CIENTÍFICAS 
 
La Academia ha celebrado durante el curso anterior dos sesiones 

solemnes, una para la inauguración del curso académico, en la que se leyó la 
memoria de secretaria por el d secretario que suscribe, pronunciando el discurso 
inaugural el doctor don Luis Blas Álvarez, sometiendo a vuestro ilustrado juicio 
un extenso y meritorio trabajo titulado “Influencia de algunos tóxicos en la 
Historia”. 

Acto seguido hubo el reparto de premios. La sesión estuvo presidida por el 
excelentísimo señor subsecretario de Educación Nacional. La otra, para dar 
posesión de su plaza de Académico Numerario al electo, profesor don Antonio 
Ríus Miró, siendo el tema elegido para su discurso de recepción “La ingeniería 
química y la industria farmacéutica”, y así, en dicho trabajo, como en el de 
contestación encomendado al profesor don Manuel Lora Tamayo, nuestros 
ilustres compañeros discurrieron extensa y acertadamente acerca de las 
principales cuestiones que ha de resolver la Farmacia, en relación con la industria 
químico-farmacéutica, factores los más poderosos para nuestra prosperidad y 
grandeza. 

La labor científica comenzó el 14 de enero, siendo notables y muy dignos 
de la consideración de la Academia cuantos trabajos y comunicaciones se 
presentaron y cuantas conferencias se dieron durante el año último. 

Don Federico Mayor Zaragoza, en colaboración con el doctor García 
Ferrándiz, presentó “Coencima Q y tocoferol, su importancia en el transporte 
terminal de electrones y fosforilación oxidativa”. 

Don Manuel Ortega dio noticia de “La técnica de elución en la 
electroforesis sobre papel de filtro de fracciones proteicas teñidas con nigrosina”. 

También presentó otro trabajo sobre “Nueva aportación a la técnica de 
tinción de fracciones proteicas por la solución acuosa de nigrosina”. 

Don Ricardo Montequi, en colaboración con el doctor C. Serrano, presentó 
una comunicación titulada “El tetrafenilborato sódico en la Investigación y 
valoración de bases orgánicas. Nuevas posibilidades”. 
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El doctor R. Cadórniga Carro, catedrático de Santiago, presentó la suya 
sobre “Los agentes tensoactivos en los procesos de extracción”. 

Dan Ángel Santos Ruiz expuso con toda clase de datos “La obra científica 
del profesor Ochoa”. 

Otras comunicaciones presentaron doña Marta Valenzuela y L. Rebolledo, 
de la Facultad de Farmacia de Santiago de Chile, leída por don César González, 
sobre “Estudio y diferenciación de los alcaloides del Boldo fragans”. 

Don Ramón Portillo, “Jaroslav Heyrovsky, fundador de la Polarografía. 
Premio Nobel de Química de 1959”. 

“La contaminación química del aire en las ciudades” fue la presentada por 
don León Villanúa. 

Cinco fueron las Conferencias pronunciadas: 
La de don Rafael Roldán Guerrero sobre “Hace un siglo en Marruecos. 

Los farmacéuticos Amor y Mayor y García Boix”. 
La del doctor E. Fernández Galiano titulada “Impresiones de mi viaje 

botánico al Canadá”. 
El doctor Fernández de Soto versó “De las quinas de Mutis a la Moderna 

Quimioterapia”. 
El doctor Whittet, académico correspondiente en Londres trató de 

“Investigaciones recientes sobre pirógenos y fiebre”; fue traducida y glosada por 
el doctor Bustinza. 

El doctor Charles H. Best, “Historia del descubrimiento de la insulina”; el 
doctor Jáuregui hizo en español el resumen de la conferencia. 

 
 

ANALES 
 
Se han publicado cinco números de los Anales, y en ellos se han ido 

publicando cuantos trabajos, conferencias y comunicaciones se han dado en la 
Real Academia durante el pasado curso. 

 
 

OTROS TRABAJOS ACADÉMICOS 
 
El secretario de la Real Academia Española comunica que dicha 

Corporación ha aprobado 19 papeletas de las 66 enviadas por el doctor Villanúa, 
discutidas y aprobadas por las secciones correspondientes, para el Diccionario de 
la Lengua Española, quedando las restantes pendientes de estudio. 

Informes sobre las denominaciones Lidocaína, Zetrimide y Cetrimida, 
dióxido pirazolidina y los compuestos I, I-dióxido de benzotiadiacina, pedidos 
por el Ministerio de Industria, Tribunales de Justicia y particulares. 
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El Ministerio de Asuntos Exteriores pidió un informe sobre la Farmacia en 
España, que de él lo había solicitado la Embajada de Portugal, y el embajador de 
España en Bruselas, a petición de la Asociación de Farmacéuticos de 
Luxemburgo, otro sobre el ejercicio de la Farmacia en España. 

En el Concurso científico se han presentado 19 trabajos aspirando a doce 
premios, siendo casi todos adjudicados a los estudiosos que conoceréis al 
acercarse a recibir el que han merecido. La Academia renueva a los fundadores de 
premios el testimonio de su sincera gratitud por su colaboración al servicio de la 
ciencia que tanto nos honra. 

 
 

LA FUNDACIÓN MARCH 
 
Se ha solicitado nuevamente la colaboración de la Academia para la 

formación de jurados en los premios que anuncia, siendo nombrados dos 
académicos, uno de Número, profesor don Ramón Portillo, y otro correspondiente 
residente en provincia, don Enrique Otero, para formar parte del jurado que habría 
de adjudicar el premio de Química de este año, en unión de cuatro miembros de la 
Real Academia de Ciencias exactas, Físicas y Naturales que fue otorgado al 
Académico de honor de esta Academia, don Obdulio Fernández. 

También fueron nombrados dos representantes, don Luis Blas Álvarez y 
don Felipe Gracia Dorado, para los jurados de los Grupos de Ayudas a las 
Investigación y Becas en Químicas y Ciencias naturales, respectivamente. 

 
 

ELECCIÓN DE UN PROCURADOR EN CORTES 
 
Fue nombrado Compromisario para esta elección de representante del 

Instituto de España, don Ángel Santos Ruiz, en la que fue elegido don Antonio 
Gallego Burín, director general de Bellas Artes y Académico de la Real de Bellas 
Artes, para cubrir la vacante de don Fernando Álvarez Sotomayor. 

 
 

PERSONALIA 
 
Hemos nombrado delegado de la Academia en Filipinas al padre Lorenzo 

Rodríguez. 
El profesor José Morros Sardá ha sido elegido académico numerario de la 

Real Academia Nacional de Medicina. 
Los doctores Fernando Hergueta y Carlos Gandullo han sido nombrados 

miembros correspondientes de la Real Academia de Farmacia de Barcelona. 
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El profesor Román Casares representó a esta Corporación en el segundo 
centenario de la fundación del Instituto de Farmacia de Munich. 

El doctor José M.ª Albareda ha sido elegido miembro de honor del 
Congreso Internacional del Cuaternario en Varsovia. 

La Asamblea Nacional de Química nombró presidente de honor a don Juan 
Abelló y miembro de honor a don Antonio Ríus Miró. 

Por la Asociación Farmacéutica y Bioquímica Argentina de Buenos Aires 
fueron nombrados miembros de honor el profesor Ricardo Montequi y 
correspondiente don Alberto García Ortiz. 

La Sociedad Brasileira de Historia de la Farmacia ha nombrado miembros 
correspondientes a los doctores Rafael Roldán Guerrero y Leonardo Gutiérrez 
Colomer. 

El doctor Francisco Hernández Pacheco fue nombrado miembro de la 
Comisión Española que asistió al Congreso Geológico celebrado en Cophenague. 

 
 

ASUNTOS EXTERIORES 
 
Recepción en la Embajada de Buenos Aire para imponer las insignias de 

Académico al doctor Vicente Colobraro y la encomienda de Alfonso X el Sabio a 
don Santiago Celsi, nuestro Delegado en Argentina. 

 
 

BIBLIOTECA 
 
El número de obras ingresadas es de 162; con ellas la Biblioteca contiene 

11.944 obras; de Revistas existen 224 y 15 de nuevo ingreso. 
 
 

BAJAS 
 
Hemos sufrido sensibles pérdidas: el profesor Hans Baggesgaard 

Rasmussen, de Copenague; doctor Atilano Bienes Merchán, Madrid; el profesor 
doctor François Schoofs, de Lieja; el profesor Nicolás T. Deleanu, de Bucarest; 
doctor Virginio Lucas, de Río Janeiro; profesor Ibrahim Ragab Fahmy Bey, de 
Egipto, y, últimamente, el doctor Rafael Folch, académico de honor, vinculado a 
la vida universal en estos cincuenta años, cuyo vacío hubiera sido irreparable si no 
le sucediese con superación su hijo, el doctor Guillermo Folch. 

Al dedicarles un recuerdo piadoso, asociándonos al dolor producido por su 
muerte en sus familias y en las profesiones de los respectivos países, elevamos al 
Cielo el deseo de que todos descansen en paz. 
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RESUMEN 
 
El número de sesiones y actos celebrados de toda naturaleza ha sido de 32. 

Asistencias totales a estas juntas y sesiones, 568. 
La Academia está compuesta por cinco académicos de honor; 39 

académicos de Número; uno, electo; ocho, sin número; académicos 
correspondientes de Madrid, 36; de provincias, 50, y extranjeros, 84. 

El número de entradas de documentos acusa 271, y el de salidas, 1.650. 
En un acto íntimo el doctor Montequi impuso, por delegación del Ministro 

de Trabajo, a1 profesor y académico de Ciencias don Eduardo Hernández 
Pacheco, padre de nuestro compañero don Francisco, la Medalla de plata del 
Trabajo de Iª Clase. 

Se consiguió del director general de Beneficencia que los Tribunales para 
juzgar las oposiciones de Auxiliares de Farmacia para el Gran Hospital de la 
Beneficencia, así como el de Farmacéuticos del Hospital de San Juan de Dios, 
fueran presididos por académicos de Farmacia. 

Tal es la historia de la Real Academia de Farmacia en el año de 1960, y, al 
darla por terminada, me asalta, como en ocasiones análogas, el gran temor de no 
haber logrado, por torpeza de mi trabajo, prestigiar los actos de la Corporación. 
No abandonemos el deber de impulsar esta Academia al más alto nivel para 
difundir la ciencia farmacéutica por el mundo y que sea el faro que ilumine el 
camino de los investigadores que conduzca al engrandecimiento de la Patria y de 
la Farmacia científica española. 
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Memoria de Secretaría del curso 1960-61, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 6 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1961 

 
 
 
Excelentísimos señores: 
 
Estos principios de nuestras tareas académicas revisten siempre gran 

solemnidad si se exceptúa la rutinaria y reglamentaria Memoria de Secretaría, que 
da cuenta de la labor de la Academia en el Curso pasado. Procuraré cansar a este 
selecto auditorio los minutos más indispensables para cumplir con la misión que 
por mi cargo se me impone, y a la vez para que los que asisten por vez primera a 
estas sesiones inaugurales conozcan la Corporación a la que honran con su 
presencia. 

La Real Academia de Farmacia tuvo su origen hace trescientos setenta y 
dos años en una Congregación bajo el Patronato de San Lucas Evangelista, 
comprendiendo cuanto en los siglos XVI y XVII podía interesar para el ejercicio 
profesional de esa época, pero consolidada por Felipe V en 1737 como 
corporación al servicio del Estado, a la que encomendó una triple misión que 
revela la finalidad que perseguía y la calidad de sus miembros. Eran éstas: La 
publicación de la Farmacopea, el fomento de la ciencia y el establecimiento de las 
enseñanzas farmacéuticas. La Farmacopea nos fue arrebatada en 1860 contra toda 
razón. La ciencia continúa siendo el único fin de nuestra existencia, desligados de 
todo problema profesional, y las enseñanzas, fundadas en 1751 en esta casa, 
fueron declaradas independientes en 1804, creando el Colegio de Farmacia de San 
Fernando, base de la actual Facultad, a la que los farmacéuticos españoles, por 
suscripción nacional, regalaron edificio propio en 1830. 

En el primer centenario de estas efemérides, en el que conmemoramos la 
elevación de las enseñanzas al rango de Facultad, colocamos esta Corporación de 
tan patriótica, útil y gloriosa historia, en el plano de las Reales Academias, 
sostenedoras y representativas de la alta cultura española, aportando tres siglos de 
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labor ininterrumpida por el progreso de la ciencia farmacéutica y que hoy es una 
de las ocho Academias que constituyen el Instituto de España. 

Señores: El suceso más importante, el que imprime un rictus de dolor en la 
vida académica de este curso que vamos a historiar, es el fallecimiento de nuestro 
queridísimo Director, venerable Maestro de muchas generaciones de 
Farmacéuticos y entrañable amigo de todos, D. José Casares Gil, ocurrida a los 
noventa y cinco años de edad en Santiago de Compostela, su ciudad natal, a la que 
se retiró en 1957 desligado de todos los cargos y actividades que durante setenta 
años absorbieron su vida, dejando en esta Academia una honda huella de vacío y 
de dolor. 

Ingresó en esta Corporación en 1919; en 1923 fue por primera vez elegido 
Presidente y por dos veces nos cedimos el cargo: en 1929 él a mí y en 1935 yo a 
él, que ya no abandonó hasta su ostracismo voluntario. En estos años la Academia 
consiguió para él la Gran Cruz de Alfonso XII, a1 regresar de un viaje a América. 
Organizó un homenaje nacional en 1936, cuando le jubilaron de Catedrático. Al 
cumplir veinticinco años de Presidente en 1954, el Gobierno autorizó se le 
nombrara Director perpetuo, y en 1956 le adjudicó esta Academia el Premio 
March de Química. No ha habido farmacéutico que haya recibido más homenajes 
en vida que D. José Casares, y después de muerto hemos honrado su memoria con 
un solemne funeral y una sesión necrológica en la que pronunciaron discursos 
encomiásticos bajo distintas facetas de su vida, el Director de la Corporación, Dr. 
Montequi, que habló sobre Perfil científico y humano del profesor Casares Gil. El 
Dr. Santos Ruiz, D. José Casares, profesor y decano, D. Nicolás Gutiérrez del 
Álamo que le sucedió, Algunos rasgos característicos de la personalidad del Dr. 
Casares. 

El dolor por su muerte fue general en el mundo farmacéutico de España y 
América, y no hace un mes que en una recepción celebrada en la Embajada de 
España en Río de Janeiro para imponer la Medalla Académica al Profesor Aluisio 
Pimenta, otro académico correspondiente; el General farmacéutico, Dr. Gerardo 
Majella Bijos, anunció que la Academia Brasileña de Medicina Militar había 
creado el “Premio Profesor Casares Gil”, consistente en Medalla de Oro para 
entregar cada dos años al farmacéutico brasileño o español que presentase trabajos 
a un tema determinado. 

Podéis suponer la emoción con que, tanto el Embajador, Conde de Casas 
Rojas, excelente amigo nuestro, y nosotros, recibimos esta prueba de la unión y 
compañerismo que mantenemos con las farmacéuticos de aquel Continente, al ver 
cómo honran a un español que consideran como gloria propia. Este es el fruto de 
muchos años de labor americanista de esta Academia, que podemos, con legítimo 
orgullo, ofrecer a nuestro Ministro. 

Además del Dr. Casares, han fallecido D. José Morros Sardá, 
representante de la Ciencia veterinaria, uno de los cinco académicos que 
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pertenecen en la clase de Número a Ciencias afines a la Farmacia. En los cinco 
años que disfrutó de la plaza se captó la simpatía de todos por su bondadoso 
carácter y por su sencillez. Ha sido una gran pérdida para la Academia. Y hace 
cinco D. Ernesto Gil Sastre, miembro correspondiente, fallecido dos días después 
de la muerte de su esposa. Fue muchos años Gobernador Civil de Huesca, y una 
de las figuras más destacadas de la profesión aragonesa. 

También hemos perdido al Decano de los académicos americanos, el Dr. 
Oreste Calcagno, que fue el primer farmacéutico argentino que obtuvo en 1917 el 
título de Doctor español. Al Profesor Antonio Ponce de León, de La Habana, 
ilustre botánico, y al Dr. Ernest Fullerton Cook, Presidente de la Comisión de la 
Farmacopea de los Estados Unidos. Desde 1939, en veintidós años, hemos 
perdido 117 académicos. Dediquémosles un recuerdo piadoso; como en los ríos 
caudalosos la corriente de vida que sale va compensada con la corriente de vida 
que entra. 

En este último Curso han ingresado cinco extranjeros: el Dr. Luis Araníbar 
Urquidi, de La Paz, Bolivia. El Profesor Bjarne Samdahl, de Oslo, Noruega. El ya 
dicho Profesor Aluisio Pimenta, de Minas Gerais, Brasil. El Dr. Vicente Castro 
García, de Méjico, y el Profesor Tatsuo Kariyone, de Tokio, Japón. 

En todas las Embajadas de España en estos países se han celebrado sendas 
recepciones con asistencia de Autoridades y jerarquías para dar posesión a los 
nuevos académicos. 

En la clase de Número solamente se cubrió la vacante del Dr. Casares con 
el Coronel Gutiérrez del Álamo, que por turno reglamentario le correspondió. La 
del Dr. Morros se cubrirá en 1962, quedando en total académicos numerarios 38, 
de los que cuatro son de Ciencias afines, uno electo, y una vacante. Total, 40: 
ocho académicos sin número, pero con iguales derechos; cinco de honor, de los 
que tres son Premio Nobel y uno Premio March; 85 correspondientes nacionales y 
87 extranjeros. En total integramos la Corporación 225 académicos. 

A nuestro Director, el Dr. Montequi, se le ha concedido la Gran Cruz de 
Alfonso X el Sabio, a petición de la Academia; al Dr. Rivas Goday, la Gran Cruz 
del Mérito Agrícola, también pedida por nosotros; al Dr. Roldán Guerrero, en un 
Congreso Internacional de Historia de la Farmacia se le adjudicó la Medalla 
George Urdang; al Dr. Fernando Hergueta, la Medalla del Trabajo, de Plata, de 
primera clase, a petición de los Colegios Farmacéuticos; al Dr. Manuel Lora 
Tamayo se le ha impuesto con gran solemnidad, en París, la borla de Doctor 
Honoris Causa por su Universidad; 27 de nuestros académicos son Caballeros 
Gran Cruz y otros muchos están en posesión de Encomiendas y Placas de distintas 
Órdenes. 

Se ha designado a los doctores Bustinza y Ríus Miró para formar parte de 
los Jurados de los premios de la Fundación March. 
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El Dr. Gracia Dorado ha representado a la Academia en el reciente 
Congreso Internacional de Apicultura celebrado en Madrid. El Secretario que 
suscribe fue reelegido representante de la Academia en el Instituto de España y 
nombrado compromisario en las elecciones para Procuradores en Cortes, 
representantes de las Reales Academias en la que fueron elegidos los señores 
Jordana de Pozas y Artigas. Con el Dr. Hergueta fue designado representante de la 
Academia en la inauguración de los locales de la Real Academia de Farmacia de 
Barcelona. 

Los Profesores D. César González y D. Román Casares, fueron designados 
para representar a la Academia en la Comisión oficial de Farmacopea, según la 
solución dada a este enojoso asunto por la aprobación absoluta de la proposición 
de nuestro Director, Dr. Montequi. 

A petición de los Colegios de Farmacéuticos se le ha concedido al Dr. 
Fernando Hergueta la Medalla del Trabajo en su categoría de Plata, de primera 
clase, que le fue entregada en un acto celebrado en el Consejo General de 
Colegios. 

Por iniciativa del Consejo General de Colegios Farmacéuticos, y previos 
los trámites reglamentarios, le ha sido concedida la Medalla Carracido al Dr. D. 
Juan Portús Serrano, académico correspondiente, en premio a su intensa labor por 
la dignificación y la depuración científica de la Farmacia. 

La Beca Tornquist, que este ilustre farmacéutico sueco ha ofrecido a esta 
Academia en correspondencia a las atenciones que recibió en Madrid el tiempo 
que estuvo trabajando en nuestra Facultad, se ha concedido al Dr. José Luis Delso 
Jimeno, con la que ha estado un mes trabajando en laboratorios de Estocolmo y le 
ha permitido asistir al Congreso Internacional de Fisiología allí celebrado. 

El Padre Lorenzo Rodríguez, Delegado de esta Corporación en Filipinas, 
que hace cinco años dio en Madrid tres conferencias interesantísimas sobre la 
Universidad de Santo Tomás, de Manila, de la que es Decano de su Facultad de 
Farmacia, ha venido a España el mes pasado y ha traído en nombre del Rector de 
aquella Universidad sendas Medallas conmemorativas del 350 Aniversario de su 
fundación para las Academias de Farmacia de Madrid y Barcelona y la Facultad 
de Farmacia de Madrid, con lo que aspira a retribuir la intensa labor de unión y 
solidaridad científica entre las Corporaciones filipinas y españolas, reveladoras 
del espíritu altamente patriótico y ejemplar que preside la vida de aquel faro de 
luz, único que alumbra con resplandores españoles y católicos el Extremo Oriente, 
y al que esta Academia alimenta con celo e interés por la colaboración científica y 
el mantenimiento del recuerdo de España. 

La labor de Secretaría se refleja en estas cifras: 
Registro de entrada, 360 documentos; de salida, 2.215, con notable 

aumento de los años anteriores, aparte de multitud de cartas de carácter particular. 
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LABOR CIENTÍFICA 
 
Antes de abrirse el Curso, en noviembre, aprovechando el paso por Madrid 

del Profesor Charles Best, de Canadá, le invitamos por medio del Dr. Jáuregui, 
gran amigo suyo, a que honrase la tribuna de la Academia con una conferencia 
que dio el día 8 acerca del tema Historia del descubrimiento de la insulina, que 
glosó el Dr. Jáuregui y tradujo del inglés los principales conceptos. 

Este fue el prólogo de nuestras tareas. El 1 de diciembre celebramos la 
sesión inaugural, cuyo discurso reglamentario corrió a cargo de la Sección cuarta 
que designó al Dr. Miguel Comenge para esta comisión quien desarrolló, con la 
maestría en él característica, el tema La misión de la vida y se repartieron los 
premios del Concurso científico por valor de 75.000 pesetas, adjudicados a 12 
trabajos, entre 19 presentaciones, cuyos autores son los señores D.ª María Dolores 
Stam, dos premios; D. José María Suñé, D. Claudio Faulí, D.ª Ana María Galarza, 
D. Álvaro Domínguez Gil, D. León Villanúa Fungairiño, D.ª Aurora Carballido, 
D. Fernando Gómez de Uribe, D. José Sánchez Hernández, D. Francisco Velasco 
de Pedro, D. Germán Barceló, D. Manuel Ortiz, D. Eduardo Planas y D.ª María 
Pilar Fernández Otero. 

Se han dado diez conferencias: 
D. Julio Rodríguez Villanueva: Estructura y composición química del 

bacteriófago. 
D. Manuel González Jáuregui: Impresiones de mi viaje a Copenhague 

para asistir al Congreso Internacional de Farmacia. 
D. Román Casares López: Viaje a varias Repúblicas de América del Sur y 

comentarios sobre las profesiones farmacéuticas de dichos países. 
D. Federico Mayor Zaragoza: Lesiones bioquímicas y enzimopatías. 
D. Luis Blas Álvarez: Peritación de tintas. 
D. Agustín Domingo Marenzi, de Buenos Aires, durante su estancia en 

Madrid honró a esta Academia, de la que es miembro correspondiente, con una 
disertación sobre La evolución y metodología de la Bioquímica. 

El Dr. H. Mückter: Estudios experimentales sobre el problema del 
“shock” anafiláctico provocado por la penicilina. Fue presentado por el Dr. 
Jáuregui. 

D. Leonardo Gutiérrez Colomer: Dolencias y medicamentos de D. 
Marcelino Menéndez y Pelayo. 

En sesiones científicas se presentaron los once trabajos siguientes: 
Dr. Jiménez Millán: Dos helmintos en los córvidos españoles. 
D. Ramón Balaguer Ruiz y D. Juan García Marquina: La S-nitro-furil-1-2 

hidracina y algunos de sus derivados. 
Dª. Filomena Díaz Celayeta: Influencia de diferentes fuentes nitrogenadas 

y de carbono sobre el crecimiento de la “Sphacelia segetum”. 
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D. Santiago A. Celsi, de Buenos Aires: Valor relativo de la determinación 
del pH de un medio. 

D. Rafael Cadórniga Carro y D. José Luis Vila Jato: Difusión de 
medicamentos en excipientes de pomadas. 

D. Rafael Roldán y D. Isidoro Asensio: Labor científica del Doctor en 
Farmacia y en Ciencias, D. Federico Gómez Llueca. 

D. Francisco Hernández Pacheco: Fisiografía de la cuenca del Guadiana. 
D. Salvador Rivas Goday: Vegetación de la cuenca del Guadiana. 
D. Pablo Sanz Pedrero: Determinación espectro-colorimétrica de 

mercurio en orina y otras muestras biológicas. 
D. Manuel Sanz Muñoz: Valoración de nitrofurazona en alimentos y 

Valoración de cinc en tejidos biológicos. 
D. Ricardo Montequi: El tetrafenilborato sódico en la investigación y 

valoración de bases orgánicas (segunda comunicación). 
Todos estos trabajos se publican en nuestros Anales, de los que salen seis 

números al año y vamos por el volumen 27. En 1961 hemos publicado 29 
trabajos, todos pasados por sesiones públicas. Además, 32 recensiones de obras 
que se nos remiten e información académica en general. Cambiamos con 346 
revistas, 78 de España y 267 del extranjero. 

Se han emitido en el Curso pasado siete informes solicitados por 
Laboratorios particulares y los Juzgados de primera instancia acerca de las 
denominaciones Atomizador, Panto, Mercaptopurina, Tiotepa, Colitis y otro 
pedido por la Dirección General de Relaciones Culturales acerca de un Proyecto 
de Federación Iberoamericana de Farmacia, que ya en 1934 y en 1957 intentó esta 
Academia impulsar, incluyendo a Portugal, y no encontró ambiente favorable para 
su desarrollo, existiendo una Federación Panamericana de Farmacia. 

En la Biblioteca hay 12.195 obras, de las que han ingresado este año 252 
por compra o donativo. El número de lectores ha sido reducido, aparte de los 
académicos, debido a la situación especial en que provisionalmente estamos 
instalados desde que terminó nuestra guerra en 1939, en dos plantas en la calle de 
Campoamor, 18, cuando se nos dijo: “Métanse en cualquier parte, que tendrán 
muy pronto un edificio adecuado a la importancia y creciente actividad de la 
Corporación”. Entre tanto, sesiones como ésta, de gran concurrencia, tenemos que 
celebrarla fuera, porque nuestro salón de actos es incapaz para contener un 
número casi normal de asistencias. La luz de la esperanza no ha dejado ningún 
año de iluminarnos al abrir el nuevo almanaque. 

Termino. He relatado, a grandes rasgos, la vida académica en el Curso 
pasado, el valor que se concede a la tarea diaria de los miembros de esta 
Corporación se lo ofrecemos al Sr. Ministro como Jefe de la Cultura, junto con el 
testimonio de la más sincera gratitud por haber premiado la fecunda y brillante 
labor de nuestro Director, galardonándole con la Gran Cruz que en esta sesión le 
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va a imponer. En la banda que cruzará su noble pecho está representado el abrazo 
y la adhesión de sus compañeros, pero también el reconocimiento de sus méritos 
por el Estado. Todos nos sentimos premiados en él y estimulados a servir más y 
mejor a la Academia de nuestros amores. El último de todos, el Secretario que 
suscribe, como principal responsable de la labor reseñada y también principal 
testigo de la actuación presidencial, da fe de esto y pide indulgencia para aquélla 
por las faltas y las omisiones involuntarias en el servicio de la corporación, en la 
que en este año ha cumplido veinticinco de Secretario y en el año próximo se 
cumplirán cincuenta de mi ingreso. 

Señor Ministro: Nuestro respetable compañero, el Presidente de la Sección 
de Deontología, Dr. Alonso Muñoyerro, va a ilustrarnos con una bellísima página 
arrancada de la entraña de nuestra profesión, en la que ensalzará el martirio a que 
voluntariamente se prestó una religiosa que poseía el título de Farmacéutica. 
Después, os rogamos entreguéis los premios ganados en el Concurso científico 
anual que convocamos para estimular el estudio y la investigación. Aumentad el 
valor de la Medalla Carracido al premiar la vida fecundísima de un modesto 
farmacéutico consagrado al enaltecimiento de la Farmacia en la enseñanza y el 
laboratorio y, finalmente, honrad a nuestro Director con la Gran Cruz de Alfonso 
X el Sabio. 

Los diez años que fuisteis Subsecretario y los cinco que sois Ministro os 
permiten tener de esta Real Academia un conocimiento suficiente para que 
esperemos el generoso apoyo y aliento que toda Corporación oficial necesita para 
cumplir sus altos fines al servicio de la Ciencia y de la Patria y que os sintáis 
satisfecho de nosotros. 
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Memoria de Secretaría del curso 1961-62, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 5 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1962 

 
 
 
Excelentísimos señores, señores Académicos, señoras, señores: 
 
Cuentan los historiadores que Alfonso VI después de conquistar Toledo, 

bajó a tierras de Sevilla con su tropa; llegó a la playa de Tarifa y avanzando hacia 
el mar hasta que las aguas cubrían el pecho de su caballo, exclamó alzando su 
gloriosa espada a la vista de sus soldados: “He llegado hasta los últimos límites de 
la tierra de Andalucía. Vosotros sois testigos de que se me acaba el suelo”. 

Al llegar a esta sesión y presentarnos los que integramos la junta de 
gobierno ante vosotros, para daros cuenta de nuestro trabajo podemos también 
deciros: “Hemos llegado hasta los últimos límites del esfuerzo. Vosotros sois 
testigos de que se nos acaba el tiempo”. 

Alfonso volvió orgulloso y triunfante de su andanza, a su reino nosotros 
nos sentamos aquí a descansar de la continua tarea, con la esperanza de que no os 
merezca concepto desfavorable y de que nos concedáis vuestra aprobación. 

Como veis, un año más hemos tenido que venir a casa ajena a celebrar la 
inauguración del curso, porque continuamos viviendo en dos pisos de alquiler 
hasta que podamos trasladarnos a la Facultad vieja de Farmacia, que construyeron 
nuestros abuelos hace ciento treinta años y regalaron al Estado para sede de la 
Facultad, que tuvo su origen en esta misma Academia. Figuraos con qué emoción 
entraremos en aquella casa, que es nuestra, el día que se nos abran sus puertas, 
convenientemente restaurada. 

El primer suceso que debe abrir camino a la Memoria de Secretaría, es el 
nombramiento de nuestro compañero numerario D. Manuel Lora Tamayo, para 
ocupar la cartera de Educación Nacional, tan íntimamente unido a nosotros por 
amistad entrañable y por admiración a su ciencia y a sus dotes personales, que nos 
parece que todos somos Ministros, y de vuestros pechos se elevan al Altísimo 
fervientes votos por el éxito de su labor ministerial, que quisiéramos no fuera 
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superada ni por los anteriores, ni por los futuros, y nos abre el corazón no a la 
esperanza, sino a la seguridad de que su paso por el Ministerio ha de ser 
trascendental para nuestra Academia. 

Contrasta con este gozo el intenso dolor que nos ha producido la muerte de 
Fernando Hergueta, uno de los sillares de la Academia, a cuya memoria rendimos 
en su día el debido homenaje, que esta tarde renovamos para que quede un 
perenne recuerdo en esta Academia de tan buen amigo y excelente compañero. 

Comparten con él el sentimiento de la Corporación los Académicos 
correspondientes fallecidos, D. Román Casares Bescansa, de Málaga; Don 
Manuel Ávila Mata, de Granada; D. Álvaro Albuquerque, de Río de Janeiro y D. 
Hugo Ekelund, de Estocolmo. 

La existencia de las Sociedades se nutre con la corriente de vida que entra, 
compensando la corriente de vida que sale. En este año han sido cubiertas dos 
vacantes de Académicos numerarios con el profesor José de Lucas Gallego, la del 
Dr. Morros, y con el Dr. Juan Manuel López de Azcona, la de Hergueta. Aquella 
correspondió al turno de Farmacia y ésta al de Ciencia afines, pues el elegido es 
Doctor en Ciencias e Ingeniero de Minas y Sanitario. 

En la clase de correspondientes nacionales, han ingresado los Doctores 
Pablo Sanz Pedrero y Román de Vicente Jordana. Y en la de extranjeros, un 
argentino, el Profesor Benjamín Berisso, de Rosario; uno de Brasil, el Dr. Carlos 
H. Liberalli; seis de Chile, los Doctores César Leyton, Julio Brieva, Juan Perelló, 
Víctor Cereceda, Aníbal Pinto, y Luis Ceruti; uno de Francia, el Profesor Pierre 
Cazaux, de Burdeos, y uno de Egipto, el Profesor Motawei, de Alejandría. 

En la Sesión inaugural del Curso pasado, el Ministro anterior Don Jesús 
Rubio, inició con llave de oro nuestras actividades, imponiendo a nuestro querido 
Director la Gran Cruz de Alfonso X el Sabio, pedida y regalada por nosotros en 
premio a sus merecimientos. Y entregó la Medalla Carracido a D. Juan Portús 
Serrano, modesto e inteligentísimo propulsor de la Ciencia Farmacéutica, que la 
tenía muy merecida. 

Dentro del capítulo de homenajes, debo consignar el que recibió el Dr. 
Salvador Rivas Goday en el Ministerio de Agricultura, al recibir de manos del 
Ministro titular de la cartera, la Gran Cruz del Mérito Agrícola, y el, primer 
premio de Investigaciones Agrarias de cien mil pesetas. 

En el mes pasado, nuestro compañero el Profesor Florencio Bustinza, 
ingresó con todos los honores en la Real Academia de Ciencias para ocupar una 
plaza de Académico numerario. 

El Arzobispo de Sión, Vicario General Castrense, Dr. Alonso Muñoyerro, 
ha celebrado sus Bodas de Oro sacerdotales, y con este motivo ha recibido una 
carta autógrafa de Su Santidad Juan XXIII, y el Gobierno le ha condecorado con 
las Grandes Cruces del Mérito Militar y Naval. 
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Nos hemos adherido al homenaje que el Colegio de Farmacéuticos de 
Burgos tributó a D. Obdulio Fernández; al del Colegio de Bilbao a José 
Arechavaleta; y al de Ciudad Real al centenario D. Faustino Cerro a quien 
llevamos el Dr. Villanueva y yo el testimonio de simpatía de la Real Academia de 
Farmacia. 

Otro homenaje se prepara para la próxima primavera a la memoria de D. 
Casimiro Gómez Ortega, una de las personalidades más sobresalientes de esta 
Corporación en el siglo XVIII, organizado por la Diputación Provincial y el 
Colegio de Toledo, con la colaboración de esta Academia representada por el Dr. 
Rivas Goday. 

Finalmente debo destacar con trazos vigorosos el homenaje recibido en 
Burdeos en noviembre pasado, por nuestro querido Director, a quien se le impuso 
la insignia de “Doctor Honoris Causa”, por aquella Universidad, en la misma 
ceremonia que al Profesor Heymans, Académico de Honor y representante en 
nuestra Academia de la Pontificia de Ciencias, juntos con otros diez profesores 
entre los que destacaba el Rector de la Universidad Central Dr. Royo Villanova y 
el Dr. Stainer del Instituto de Farmacia de Lieja, con cuyo acto se establecieron 
cordialísimos lazos de amistad y colaboración entre nuestra Academia y la 
Universidad y Sociedades Farmacéuticas bordolesas. 

Hemos intensificado nuestras relaciones exteriores, de suerte que la 
Academia ocupa un lugar destacado en el mundo diplomático por los actos 
celebrados. El Embajador de Noruega vino a esta casa a entregarnos una bandera 
de su país que regaló el Académico Dr. Samdalh. El de Japón remitió la propia, 
obsequio del Profesor Kariyone, que hemos unido a las 26 existentes, con lo que 
las naciones en las que tenernos Académicos están representadas por sus 
respectivas insignias. 

El Embajador de España en El Cairo, D. José Felipe Alcover, convocó a 
una solemne recepción a más de cien personas, para imponer la Medalla 
Académica al Profesor Mohamed Motawei, Decano de la Facultad de Farmacia de 
Alejandría. 

El representante de España en Méjico, impuso la insignia académica al 
Profesor Vicente Castro García, en un acto en el que se reveló el hondo 
sentimiento de amor a España por la selecta y numerosa concurrencia que asistió a 
la recepción y por los discursos que se pronunciaron. 

Pedidos por la Fundación Juan March, se han designado Miembros de los 
Jurados para distintos premios y pensiones, a los Doctores Ipiens, Rivas y Sellés. 

Y en la renovación reglamentaria de cargos directivos, se ha confirmado a 
D. José Ranedo en la Vicedirección, y a D. Francisco Hernández Pacheco en la 
Tesorería, y se ha elegido Vicesecretario a D. Luis Blas Álvarez en la plaza 
vacante por fallecimiento del Dr. Hergueta, con gran satisfacción por mi parte al 
asociar a la labor de mi cargo un modelo de lealtad, nobleza y amigo verdadero. 



MEMORIA DE SECRETARÍA. CURSO 1961-1962 
 

 
292 

Con su valiosa colaboración podré neutralizar los errores y las faltas inherentes a 
mi incapacidad, manifestadas con harta frecuencia en estos cincuenta años de mi 
presencia en la Academia y en los veinticinco de mi gestión en el cargo. Por ello, 
en este solemne acto, humildemente pido perdón y os suplico seáis indulgentes 
conmigo en gracia a haberla servido con la mejor voluntad y ofrecido el absoluto 
sacrificio de mi vida. 

Se han evacuado varios informes sobre palabras y conceptos técnicos, 
pedidos por Juzgados de instrucción, Ministerios y particulares. 

En las Sesiones científicas, se han expuesto los siguientes temas: 
Rafael Cadórniga Caro: Propiedades interfaciales de algunos mucílagos 

de aplicación farmacéutica. VI: Mucílago de raíz de altea. 
Manuel Ortega Mata: Estudio electroforético de la parafenilenodiamina y 

sus derivados. 
Pablo Sanz Pedrero: Determinación del manganeso contenido en los 

cereales cultivados en España por un nuevo método polarográfico. 
Fray Lorenzo Rodríguez O. P.: El Jardín Botánico de Manila y Don 

Sebastián Vidal y Soler. 
Román de Vicente Jordana: Acción de la temperatura en la determinación 

de un foco de intoxicación alimenticia, en alimentos congelados. 
Francisco Cignoli, de Argentina: X aniversario de la Publicación de la 

Farmacopea Internacional.  
G. M. Meller y O. S. Kuhn de, Chile: Estudio de un semimicrométodo 

general para la determinación de yodo en Medicamentos orgánicos. 
F. Pierart, G. Meier y J. Brieva, de Chile: Contribución al estudio del 

método de Karl, Fischer, para determinación de agua. 
Manuel Sanz Muñoz: Sobre la valoración expectrofotométrica de 

furazolidona en alimentos. 
Wilkomirski, Meier y Brieva: Determinación cuantitativa de algunas 

drogas nitrogenadas por complexometría. 
R. Montequi y E. F. de Valderrama: Bromatrometría de los reineckatos de 

reserpina y de Kamamicina. 
Profesor Armand Castille: La structure chimique de la Pyrethrosine. 
Conferencia del Profesor Augusto de Barbieri: Bioquímica y 

estandardización de los enzimas proteolíticos. 
Dr. Álvaro Zugaza: Los microorganismos y la obtención de medicamentos 

(Biosíntesis y Semisíntesis. 
Dr. Toribio Zúñiga Cerrudo: Cincuenta años de vida académica. 
 
El Concurso anual ha dado una magnífica demostración de la pujanza y 

laboriosidad de los Farmacéuticos cultivadores de la Ciencia; un brillante grupo 
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de investigadores de Madrid, provincias y América, cuyos nombre tendré el honor 
de proclamar al ser llamados a recibir los premios conquistados en buena lid. 

A todos ellos les felicita cordialmente la Academia, y les estimula a que 
sigan trabajando por el honor de la Farmacia y para lograr nuevos laureles. Pero 
debo destacar que acompañando a D. Rafael Lizárraga, ha venido el presidente del 
Colegio de Farmacéuticos de Vizcaya y varios Colegiados y una comisión del 
Ayuntamiento de Peñaranda de Duero presidida por su alcalde, para acompañar al 
Dr. Jimeno. 

De los Anales de la Academia hemos publicado seis números, que 
contienen 26 trabajos científicos, demás de información general, bibliografía y 
movimiento de la Biblioteca. De esta Dependencia hay datos muy interesantes: 

 
Número de obras que contiene....................12.422 
Obras ingresadas en este año............................227 
Revistas ingresadas ..........................................219 
De nuevo ingreso................................................15 

 
Continúa la labor interna de registro con catalogación y clasificación de 

obras, revistas y legajos. 
Doña Ascensión Vidal de Sánchez Esteban, ha hecho donación de un 

valioso lote de libros, y varios Académicos han completado la colección de sus 
obras, con lo que nuestra Biblioteca se ha enriquecido este año más que en los 
anteriores. 

Puestos a informar sobre la labor interna de la Corporación, haré un cuadro 
de sus actividades: 

 
Sesiones plenarias científicas .............................10 
Sesiones plenarias de régimen interior.................8 
Junta de gobierno ...............................................11 
Secciones............................................................10 
Comisiones.........................................................18 
 

TOTAL..................57 
 
La labor de Secretaría ha continuado al ritmo de los demás años. 
Países en los que hay Académicos Correspondientes, 28; y con los que 

tenemos cambio de publicaciones, 49. 
En esta Sección tengo que registrar un hecho altamente grato para España 

y para la Academia, que ha tenido lugar en Río de Janeiro. A raíz de la muerte del 
Dr. Casares Gil, el General farmacéutico, Gerardo Majella Bijos, Académico 
Correspondiente, instituyó en la Academia Brasileira de Medicina Militar, el 
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“Premio Casares Gil”, consistente en Medalla de Oro para adjudicar, cada dos 
años, a Farmacéuticos, concursantes al Certamen científico abierto a tal fin. Y este 
año, primero de la concesión, se ha adjudicado a un colega español, D. Onofre 
Lorente Roldán, Farmacéutico de Jerez de la Frontera, que asiste a este acto, 
cuyas insignias le fueron entregadas al Embajador de España en Brasil, Sr. Conde 
de Casa Rojas, en solemne sesión de aniversario de la Academia de Medicina 
Militar, el día 8 de diciembre pasado, cuyo señor las ha remitido a esta Academia 
por conducto del Ministerio de Asuntos Exteriores, y recibida con tal oportunidad, 
que para hacer honor al fundador del Premio y a la Academia Brasileña, el Sr. 
Director dispuso, fuese incluido en el Orden del día de esta sesión, para entregarla 
al autor del trabajo premiado, cuyo título es: “Electroforesis de las fracciones 
proteicas”. La Facultad de Granada y la Asociación de Antiguos Alumnos de 
dicha Facultad se han adherido con expresivos telegramas en homenaje al ex 
alumno D. Onofre Lorente. 

La Real Academia de Farmacia rinde el testimonio de la más profunda 
gratitud al General Bijos por esta nueva manifestación de su amor a esta 
Corporación, de la que es, dignísimo miembro y a la Academia Brasileira de 
Medicina Militar por haber patrocinado este premio creado para honrar la 
memoria de nuestro difunto Director perpetuo. 

Por una feliz coincidencia se encuentra entre nosotros y participa de los 
actos de este día de la Academia, la Doctora María Aparecida Purchet Campos, 
Presidente de la Sociedad de Farmacia y Química de San Pablo, Brasil, que tuve 
el honor de visitar cuando mi viaje a América hace once años, donde recibí 
extraordinarios testimonios de amistad y amor a España reproducidos en la 
persona del Dr. Casares López en su excursión americana del año pasado. Ahora, 
al autorizar con su presencia la entrega del Premio Casares Gil, fundado por el 
General Majella Bijos, es el momento de que ella reciba la correspondencia a 
aquellos sentimientos españolistas en el seno de la Corporación Farmacéutica más 
antigua, cuyo apostolado científico en América es uno de los más vitales fines de 
su existencia. Recibid, pues, Doctora Campos, el respetuoso homenaje de nuestra 
cordial simpatía y llevad a vuestros amigos, que son nuestros, una firme protesta 
de perdurable amistad y compañerismo, siendo testigo del cariño con que 
patrocinamos el Premio Casares Gil, como eslabón de oro de la cadena irrompible 
que nos une. 

Proyecta una influencia tan poderosa nuestra Corporación en el mundo 
farmacéutico, que con su ejemplo, colaboración y estímulo, se han fundado 
Academias de Farmacia en Barcelona, Río de Janeiro, Lima y La Habana. 

Se ha aprobado un proyecto de fundación de una entidad científica en 
Buenos Aires por los quince Académicos españoles, argentinos, con el título de 
“Capítulo Argentino, de la Real Academia de Farmacia” revelador de la unión 
estrecha y creciente de aquellos colegas con esta Corporación a la que quieren 
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seguir unidos y laborar a su sombra en la tarea de cultivar la ciencia farmacéutica. 
También permite abrigar grandes esperanzas de progreso el aumento de 
Académicos chilenos, vinculados a las Universidades de Santiago y Concepción, 
y difundida su influencia por la Federación Farmacéutica chilena, para llegar muy 
en breve a la fundación de una Academia de Farmacia. 

Es merecedor de una mención especial el Excmo. Señor Embajador de 
Chile, que nos concede el honor de asistir a este acto, para recibir el premio 
otorgado a sus compatriotas Farmacéuticos en el Concurso Científico. La 
Academia, después de agradecerle su presencia entre nosotros, le ruega transmita 
a aquellos colegas Académicos y premiados, nuestro hondo testimonio de 
simpatía y entrañable afecto, y el propósito de mantener inquebrantable nuestra 
unión. 

Los proyectos que para este año y el futuro tiene la Junta de gobierno, son 
ambiciosos, y cuando vayan teniendo realidad, en un plazo que deseamos breve, 
irán siendo tema de estas Memorias comprensivas de la labor anual. 

Esta es la principal del año 1962, expuesta en lenguaje sencillo y con 
súplica de perdón, si os ha parecido larga, termino con la frase que es signo de 
nuestra existencia: “Laboremus pro Patria”. 
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Memoria de Secretaría del curso 1962-63, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 5 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1963 

 
 
 
Señores Académicos: 
 
Esta es la Memoria de Secretaría número 27, que tengo el honor de 

presentar a vuestra consideración, comprensiva de la actividad desarrollada por 
esta Real Corporación en el curso pasado. 

La reunión de todas ellas y la Historia que tengo escrita desde 1589 hasta 
1913, forman un conjunto que para el porvenir salvan la historia de esta 
Corporación, de la que podemos sentirnos orgullosos porque ha dado a la patria 
una profesión científica y ha depurado su labor en un mundo que, por las 
apariencias exteriores, le han confundido. 

Nuestra Corporación sigue cada año cumpliendo su elevada misión de 
fomentar el cultivo de nuestra ciencia, estimulando a los investigadores, 
repartiendo por el mundo el fruto de sus trabajos, y así, hoy difunde por 46 
naciones la ciencia farmacéutica española y es cada día más solicitada para el 
intercambio de publicaciones y para estar representada en actos conmemorativos 
de fechas de Corporaciones con las que mantenemos trato amistoso. 

 
Hemos celebrado desde la apertura del curso, 10 de enero, 47 sesiones, 

entre científicas, solemnes, juntas privadas, comisiones y secciones, en las que se 
han acusado 563 asistencias. Este día lo titulamos el “Día de la Academia”, y en 
él dedicamos una misa solemne a Nuestro Patrono San Lucas Evangelista con una 
Salve a Nuestra Señora de los Desamparados, Copatrona de la Corporación. 

Empezamos el Curso con una solemne sesión, en la que tuvo el discurso 
inaugural nuestro Académico Numerario, el Ministro de Educación Nacional, 
Doctor Lora Tamayo, y en ella entregamos, además de los premios del Concurso 
Científico anual, el premio “Casares Gil”, ofrecido por el Brigadier Farmacéutico 
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brasileño, Dr. Majella Bijos, en homenaje a la memoria de nuestro querido ex 
presidente don José Casares (q. g. h.). 

Consta la Corporación en el día de hoy de 225 Académicos, de los que son 
5 de Honor, 4º de Número, 7 Supernumerarios, 80 Correspondientes nacionales y 
93 Correspondientes extranjeros, de los que 25 son Académicos Delegados en sus 
respectivas naciones. 

En este período han ingresado dos nuevos académicos numerarios: D. José 
Lucas Gallego, Catedrático Secretario de la Facultad de Farmacia, para cubrir la 
vacante de D. José Morros Sardá, y D. Juan Manuel López de Azcona, Ingeniero 
de Minas, Dr. en Ciencias, para cubrir la vacante de nuestro inolvidable 
compañero el Dr. Hergueta. 

En la clase de Correspondientes ingresó el Prof. Jean Emile Courtois, 
Catedrático de la Facultad de Farmacia de París. 

Frente a este valioso refuerzo hemos tenido que lamentar el fallecimiento 
del Dr. Salvador Clariana, de Carlet (Valencia) y el de don Guillermo de 
Benavent, Presidente honorario de la Real Academia de Farmacia de Barcelona y 
efectivo de la de Doctores de su Distrito Universitario, uno de los farmacéuticos 
de más recia personalidad de Cataluña, a quien debe la Farmacia una dedicación 
absoluta de su vida por el prestigio de la profesión. Pocos días después nos 
anunciaban también desde Barcelona el óbito del académico correspondiente D. 
Juan Solanes Ponseti. Para todos ellos elevamos al cielo las más sentidas preces 
por el eterno descanso de sus almas. 

No podía faltar en esta sesión un piadoso recuerdo a la memoria del 
venerable Presidente del Instituto de España, el Dr. Eijo Garay, Patriarca de las 
Indias Occidentales y Obispo de Madrid-Alcalá, que en vida honró muchas veces 
a esta Academia asistiendo a sus sesiones solemnes, aun antes de ser incorporada 
al Instituto de España. Esta vacante, que dejó un vacío en el mundo académico 
que parecía muy difícil de llenar, ha sido cubierta con el nombramiento de una 
persona recibida por todos con íntima satisfacción, D. Juan de Contreras y Pérez 
de Ayala, Marqués de Lozoya, el cual, en los años que fue Director General de 
Bellas Artes, prodigó a esta Academia innumerables atenciones, y ahora, al 
felicitarle por el nombramiento de Presidente del Instituto de España, confiamos 
en que seguirá dedicando a esta Corporación la simpatía y el interés que tan 
beneficiosos nos fueron en años pasados. 

El Embajador de España en Santiago de Chile, D. Tomás Suñer, en una 
solemne recepción, dio posesión e impuso la Medalla académica a los Profs. Dres. 
D. Luis Ceruti Gardeazábal, Víctor Mª. Cereceda, Aníbal Pinto Álvarez, César 
Leytón Garavagno, Julio Brieva Alvarado y Juan Perelló Puig, de las facultades 
de Farmacia de las Universidades de Santiago y Concepción, nombrados 
Académicos correspondientes. 
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Como nota emotiva de la estimación en que se nos tiene en el extranjero, 
debo citar que en el entierro del Prof. Hugo Ekelund, de Estocolmo, registrado en 
la Memoria pasada, nuestro Académico Delegado en Suecia, Prof. Gösta Edman, 
llevó delante del féretro una corona en cuyas cintas, con los colores de España, 
había consignado el nombre de la Real Academia de Farmacia. Hecho que fue 
difundido y apreciado por la prensa de la capital. 

En este apartado de personal, debo mencionar que el Prof. Ionescu Mariu, 
de Bucarest, ha cumplido en este año ochenta de edad y treinta de profesorado, y 
en el homenaje que ha recibido con este motivo se ha mencionado en los 
discursos y hemos recibido información gráfica y literaria de que era Académico 
Correspondiente de la Real Academia de Farmacia de España. 

 
En nuestras relaciones con sociedades extranjeras, nos hemos visto 

invitados a las Bodas de Oro de la Sociedad de Química y Biología de Francia. 
El Prof. Heymans, Académico de Honor, representante en esta 

Corporación de la Academia Pontificia de Ciencias, la representó en el Jubileo de 
Plata de la Real Academia Flamenca de Medicina, de Bélgica. 

El Prof. Ángel Santos Ruiz, será nuestro representante en las Bodas de Oro 
de la Sociedad de Química Biológica de Francia, que se celebrará en el próximo 
abril, y el Secretario que os habla representó a la Academia en la Junta del 
Patronato del Centenario del Monasterio de El Escorial. 

Con motivo de su Jubileo de Plata, la Academia Nacional de Brasil, ha 
distinguido a nuestra Corporación con el nombramiento de Académico de Honor a 
nuestro Director, el profesor Montequi. 

El Dr. Ramón San Martín Casamada, ha sido nombrado Presidente de la 
Sociedad Farmacéutica del Mediterráneo Latino. 

Nuestro Académico Delegado en Francia, el Prof. René Fabre, ex Decano 
de Farmacia, que hace pocos meses ha tenido la desgracia de perder a su esposa, 
ha sido elegido Presidente de la Academia de Medicina de Francia. 

Del Dr. Ángel Santos Ruiz, Decano de la Facultad de Farmacia, ha sido 
nombrado Consejero de Educación Nacional. 

El Colegio de Farmacéuticos de Madrid, al que se han unido un numero 
respetable de Académicos, ha solicitado la “Medalla Carracido” para el Dr. García 
Ortiz, Académico Correspondiente de esta Corporación, Presidente del Consejo 
General de Colegios Farmacéuticos y Jefe del Sindicato Nacional de Industrias 
Químicas, por su ingente labor en favor de la Farmacia española, tanto en nuestra 
nación como en el extranjero. La Academia accedió muy gustosa a tan justa 
petición, y en esta sesión recibirá esta merecida recompensa de manos del Sr. 
Presidente, en su categoría de plata, la primera que se da de esta clase. 
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Y por un exceso de amabilidad, las Facultades de Farmacia de Santiago y 
Concepción, de Chile, han honrado al Secretario que os habla con los 
nombramientos de Miembro Honorario. 

En este Curso hemos emitido dos informes uno pedido por el Ministerio de 
Industria acerca de la palabra “Bromidia” y otro por el Juzgado de Instrucción 
número tres sobre “Nasopomada”. 

 
La labor científica de la Academia se refleja en la siguiente lista de 

trabajos presentados a sus sesiones: 
Pascual-Domingo Jimeno Jimeno. Estudio histórico crítico de la Botica 

del Hospital de Tavera, de Toledo, leído el cual interviene el Dr. Juan Abelló 
Pascual, para explicar cómo en los momentos más difíciles por la situación de 
Toledo, los primeros días de nuestra guerra de liberación, salvó él milagrosamente 
esta Farmacia de una destrucción provocada por una bomba oculta, que hubiera 
estallado sin su heroica intervención, en su calidad de Jefe de la Sección de 
Farmacia Militar que la guardaba. 

Manuel Sanz Muñoz. Estudio fotocolorimétrico de la distribución del cinc 
en la rata. 

Manuel Castillo y Benjamín León, de Chile. Valoración 
espectrofotométrica al infrarrojo de meprobamato en especialidades 
farmacéuticas y en mezclas. 

Miguel Deán Gulbenzu. Problemas que plantean las actuales exigencias 
de los métodos de investigación de oligoelementos. 

Román Casares López. Los agentes conservadores usados en los 
alimentos. 

Ricardo Montequi, con Valderrama y Collado. Posibilidades 
bromatométricas de algunos reineckatos de bases orgánicas. 

Federico Mayor, Ángel Santos, Pilar González y María Cascales. 
Metabolismo del 4 amino butirato G 14, en tejidos vegetales cultivados “in 
vitro”. 

P. Lorenzo Rodríguez. El jardín botánico de la Universidad de Santo 
Tomás, de Manila. 

Julio Brieva, Bermúdez y Meier, de Chile. Aplicación de los métodos 
químicos de tiutlación del meprobamato a sus asociaciones. 

Mª. Dolores Stamm. Metabolismo de hormonas progestacionales. 
Italo Simón, de Roma. Determinación de la dosis mínima letal. 
Federico Mayor, Santos y Marcos. Estudios sobre enzimas 

descarboxilantes, efectos de algunos antibióticos de utilidad terapéutica sobre la 
L-glu-tanacarboxilasa. 

Álvaro Zugaza. Cromatografía en fase gaseosa. Fundamento de aplicación 
en la industria farmacéutica. 
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Además se celebraron las dos solemnes recepciones de Académicos 

numerarios mencionadas: 
La de don José de Lucas Gallego, cuyo tema de su discurso fue: Algunos 

aspectos del empleo de los isótopos radiactivos en Fisiología, al que contestó el 
Prof. Ángel Santos Ruiz. 

Y la del Dr. López de Azcona, versando su discurso sobre: Las aguas 
minero-medicinales y su industrialización, contestándole el doctor Francisco 
Hernández-Pacheco. 

 
Debo destacar la sesión en la que se discutió con amplitud y autoridad el 

grave problema de la presencia del alcohol metílico en alimentos, condimentos y 
bebidas, siendo ponente el Dr. Ortega Mata e interviniendo los doctores Blas, 
Casares, Clavero, Sanz Pedrero, Rivas y Comenge, haciendo el resumen de lo 
expuesto el Dr. Montequi y se leyeron unas cuartillas remitidas por el Dr. Charro 
Arias, desde Santiago de Compostela. 

En el Concurso científico de este año han sido premiados los Sres. D. 
Ángel García Gancedo, Dª. Mª. Luisa Alonso Puertas; D. Francisco J. Canturri, 
Dª. Mª. Piedad D. de Rivero y Alfaro; D. Pablo Sanz Pedrero, D. Pedro Ramos 
Postigo; D. Pascual Domingo Jimeno Jimeno; Padre Ildefonso M. Gómez, O. S. 
B.; D. José Ruiz Gijón, D. Carlos Rodríguez Murcia, doña Margarita Alía Díaz; 
D. Aurelio García Gómez y Dª. Mª. Flor Belloso Barbosa, que después pasarán a 
recoger el Premio correspondiente, y a continuación se leerá el programa del 
Concurso para 1964, en el que hay un nuevo Premio creado por el Dr. Alberto 
Comenge, Académico Correspondiente. 

Para la labor del Curso que hoy abrimos, contamos ya con valiosos 
trabajos de Académicos nacionales y extranjeros, a quienes hemos pedido que 
colaboren con nosotros en la vida académica. 

La labor interior de la Academia que no se revela, la evidencia los 
siguientes datos: número de entrada de documentos en Secretaría 339 y de salida 
1848. 

 
 

BIBLIOTECA 
 
En el período de tiempo que comprende esta Memoria, se acusa el 

siguiente movimiento en este departamento académico: 
 

Obras ingresadas........................................................235 
Revistas......................................................................198 
Total obras existentes ...........................................12.657 
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Préstamos.....................................................................51 
Lectores .....................................................................182 

 
Se ha continuado la labor de catalogación y clasificación por materias, 

copia de fichas, y otros trabajos en cuanto al servicio interior y público. 
No debo silenciar que continúa la publicación del Diccionario bio-

bibliográfico de Autores farmacéuticos españoles, empezada en 1958 y repartidos 
dos cuadernillos en cada número de los Anales. Actualmente ha concluido la 
impresión del Vol. I, de 802 páginas, que contiene 646 biografías y concluye en la 
letra Ch de apellidos. Este tomo primero, próximo a salir, de esta gigante obra del 
General Rafael Roldán Guerrero, llamada a inmortalizar su nombre en la 
profesión farmacéutica, comprende, como se ha dicho, hasta la letra Ch, inclusive. 
En total constará la obra, que edita esta Academia, de 2.486 biografías, fruto de 
un trabajo de investigación en archivos de bibliotecas públicas y privadas, 
merecedor de los más cálidos elogios, porque ella contendrá los datos completos 
biográficos y la relación de todas las obras de que son autores, fundamentalmente 
hasta 1946, de esos farmacéuticos incluidos en el Diccionario. 

 
Y con esto termino: vamos a escuchar la erudita disertación de D. César 

González, a quien la Sección 2ª, a la que le ha correspondido este año el discurso 
inaugural, le ha encargado del mismo. 

Gran labor hay preparada para el Curso que hoy abrimos. Quiera el 
Altísimo iluminar nuestras inteligencias para honra de la Farmacia y de la Patria. 

 
He dicho. 
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Memoria de Secretaría del curso 1963-64, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 6 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1964 

 
 
 
Excelentísimo Señor Ministro: 
Señores Académicos: 
 
Un año más en la existencia de la Corporación, a la que he dedicado todas 

las energías de mi vida, que ya me van faltando. 
En este año se cumplen trescientos setenta y cinco de la fundación como 

Congregación y Colegio; trescientos catorce en que la Farmacia fue declarada arte 
científico; doscientos veintiséis que publicó la primera Farmacopea; doscientos 
trece en que estableció las primeras enseñanzas de lo que habría de ser Facultad, y 
andando los años, sobre tan sólidos cimientos, el Estado la transformó en Real 
Academia y la incorporó al Instituto de España, dando así espaldarazo a una vida 
científica llena de patriotismo y brillantez. 

Al comenzar la lectura de la Memoria de Secretaría, compresiva de la 
labor que hemos realizado durante todo el año 1964, tengo la satisfacción de 
poner en evidencia, en primer lugar, un que hecho que honra a nuestra 
Corporación. El incremento que nuestra colaboración con el extranjero está 
tomando, lo cual es signo, no sólo del respeto y aprecio que los farmacéuticos de 
otros países sienten por nuestra clase, sino también el hecho, por nuestra parte, de 
que el nombre de España llegue a todas las naciones, aun a las más alejadas. Este 
afán de nuestra Corporación está de acuerdo con las modernas corrientes del 
pensamiento mundial, que yo no reconoce fronteras y que cada día une más a los 
hombres. 

También quisiera, antes de dar comienzo a esta Memoria, pediros 
benevolencia por su brevedad. El intenso trabajo que día a día se mantiene en 
Secretaría con la colaboración tan eficaz de mis compañeros de trabajo, reducen 
las posibilidades de daros con extensión informe de nuestras actividades, que 
constan “in extenso” en los libros de actas y en los Anales. 
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La sesión de apertura del Curso anterior se celebró el 20 de diciembre y el 
discurso inaugural estuvo a cargo del académico de número don César González 
Gómez, cuyo tema fue Drogas y agentes químicos empleados en el tratamiento de 
la hipertensión, y a continuación se repartieron los premios, como hemos de hacer 
en esta sesión, y se leyó el programa del Concurso Científico para el actual, cuyos 
premios vamos a repartir. 

 
En el curso pasado ingresó en la clase de número el catedrático don 

Lorenzo Vilas López, en la vacante producida por don Luis Pérez de Albéniz, 
cuyo discurso tituló Presente, pasado y futuro de la Microbiología, contestando al 
recipiendario nuestro académico don Ángel Santos Ruiz. 

También don Antonio Pizarroso, académico supernumerario, fue 
incorporado a la clase de número para cubrir la vacante de don Salvador Serra. 

Nuestro ilustre amigo el embajador de España en Lisboa, don José Ibáñez 
Martín, organizó un acto en el Palacio de Palhava en el que fueron entregados los 
títulos y medallas a nuestros académicos correspondientes señores Barros e 
Cunha, Laroze Roche y Mendes Ribeiro, decanos de las Facultades de Farmacia 
de Coimbra, Oporto y Lisboa, respectivamente. Al acto asistieron los Ministros de 
Obras Públicas y Educación; rector de la Universidad Clásica; presidentes de la 
Academia de Ciencias y del Instituto de Alta Cultura, varios embajadores y 
personal de la Embajada, lográndose dar gran brillantez al acto. 

Nuestro académico delegado en Bolivia, don Luis Araníbar Urquidi, ha 
representado a la Corporación en las Bodas de Diamante de la Facultad de 
Farmacia y Bioquímica de La Paz, a las que hemos sido invitados. 

El secretario general del Consejo Superior de Investigaciones Científicas 
ha invitado a esta Academia a asistir a los actos organizados para conmemorar el 
25 aniversario de la creación de dicho Consejo. La Corporación se ha adherido 
cordialmente a dicha efemérides. 

El Comité organizador de la VI Conferencia Internacional de Salud y 
Educación Sanitaria, que se proyecta celebrar en Madrid en el próximo mes de 
julio, ha solicitado de esta Academia un representante, la que ha designado a 
nuestro compañero don Miguel Comenge Gerpe. 

Para nuestra íntima satisfacción quiero destacar las condecoraciones con 
las que nuestro Gobierno ha distinguido la labor de algunos académicos: 

Don Manuel Lora Tamayo, Ministro de Educación Nacional, con la Gran 
Cruz de Isabel la Católica, y agraciado por Su Santidad Pablo VI con el 
nombramiento de Miembro de la Academia Pontificia de Ciencias. 

Don Ricardo Montequi y Díaz de Plaza, nuestro Director, con la Gran 
Cruz de Sanidad. 

Don Ángel Santos Ruiz, Decano de la Facultad de Farmacia de Madrid, 
con la Gran Cruz de Alfonso X el Sabio. 
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Don Nazario Díaz López, con la Gran Cruz del Mérito Civil. 
Don Miguel Comenge Gerpe, con la Gran Cruz de Sanidad. 
Don Alberto García Ortiz, con la Gran Cruz de Cisneros. 
Nuestro Tesorero, don Francisco Hernández-Pacheco, ha sido nombrado 

Académico Correspondiente de la Academia de Ciencias de Lisboa. 
El Prof. D. Eliseo Gastón de Iriarte ha sido designado Decano de la 

Facultad de Farmacia de la Universidad de Barcelona. 
El Dr. Francisco Bellot, Director del Jardín Botánico de esta capital. 
El Dr. Francisco Cignoli, de Rosario (Argentina), ha sido reelegido en el 

Cuadro de Expertos de la Organización Mundial de la Salud, de la Farmacopea 
Internacional y de la Preparación Farmacéutica por otro período de cinco años. 

El Dr. Gerardo Majella Bijos, de Brasil, ha sido elegido Presidente de la 
Academia Nacional de Medicina de Río de Janeiro. 

Nuestro Académico de Honor, Prof. Corneille Heymans, ha sido 
nombrado Doctor “Honoris Causa” por la Universidad de Toulouse. 

Nuestro Académico-Delegado en Francia, Dr. René Fabrè, ha sido 
galardonado con la “Medaille exceptionanelle des activités d´enseigenment” en 
premio a sus eminentes trabajos en la organización de la enseñanza de Higiene 
Industrial. Asimismo ha sido nombrado Miembro de Honor de la Asociación 
Española de Médicos Forenses y otorgado la Medalla de Plata de la Villa de París. 

Nuestros Académicos D. Víctor Cereceda, de Chile, y D. Luis Araníbar, 
de Bolivia, han sido designados Presidente y Director de la Federación en el 
último Congreso Panamericano de Farmacia celebrado en Méjico. 

El Prof. Pietro Mascherpa ha sido nombrado Socio Honorario de la 
Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires. 

D. Julio López Guillén ha sido nombrado Decano de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad de San Marcos, de Lima, y condecorado por el 
Gobierno de Italia con la Encomienda de Caballero del Mérito Civil. 

El Dr. Evelio Carabot de Porras ha sido nombrado Presidente del Colegio 
provincial de Farmacéuticos de Cádiz. 

 
Tenemos que lamentar la desaparición en Valencia, donde últimamente 

residía, de nuestro inolvidable compañero D. Salvador Serra Abril, que en 
distintos cargos de la Junta de Gobierno supo poner sus buenas cualidades de 
incansable colaborador y dar pruebas de compañerismo y bondad a cuantos 
tuvimos la suerte de tratarle. La Corporación testimonió su pésame a sus 
familiares. 

También la de nuestro Académico-Delegado en Ecuador, D. Alberto 
Célleri Ramírez. Con su muerte hemos perdido un amante de la Ciencia 
Farmacéutica y un entusiasta admirador de España. 
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El Director General de Organismos Internacionales del Ministerio de 
Asuntos Exteriores ha solicitado de esta Academia una lista de personalidades 
eminentes y acontecimientos notables correspondiente a aniversarios y 
centenarios de los años 1965 y 1966 sobre conmemoraciones por la UNESCO. Se 
han enviado los nombres de don José Martín de León y Mesa (fallecido en 1865), 
D. Macario Blas y Manada y D. José Casares, nacidos ambos en 1866. 

 
Las sesiones científicas celebradas en el Curso pasado fueron: 
Profilaxis de una peste bubónica, por D. Gabriel Fúster Forteza. 
Formación del complejo de asociación novocaína-lauril sulfato sódico en 

algunas pomadas, por D. Rafael Cadórniga y D. Luis Vila. 
Alcaloides de algunas apocynaceas de Filipinas y Alcaloides de la 

Tabernaemontana Pandacaqui Poir. Aislamiento de la Coronaridina, por D. 
Alfredo C. Santos, de Manila. 

El polvo de las calles de Madrid, por D. Manuel López de Azcona. 
La Ecología como ciencia de actualidad, por D. Emilio Fernández 

Galiano. 
Formaciones periódicas antígeno-anticuerpo en medios geliformes, por D. 

Ramón Portillo, M. Ortega y V. Vilas. 
Estudio por espectroscopía infrarroja de las penicilinas bio- y 

semisintéticas. La reacción penicilina-penicilinasa (cinética), por D. Álvaro 
Zugaza Bilbao. 

Contribución a la Farmacoquímica analítica cualitativa de esteroides, por 
H. Martínez S., A. Danhier y J. Brieva A., de Concepción (Chile). 

Contribución a la Farmacoquímica del carisoprodol, por O. Aste, O. 
Kunhn y J. Brieva A., de Concepción (Chile). 

Composición de vegetación y flora pacense, por D. Salvador Rivas Goday. 
Estudio y riqueza de la hoja de la Digital purpurea y de la Digital lanata, 

por Italo Simon, de Roma (Italia). 
Aislamiento de un agente arjesómico de carácter bateriostático, por D. 

Román de Vicente Jordana. 
Bromatometría de reineckatos de bases orgánicas. Nota final, por D. 

Ricardo Montequi. 
Un nuevo tipo de toxicidad, por D. Luis Blas Álvarez. 
Consideraciones sobre el coeficiente de temperatura y la teoría de 

Arrhenius en la determinación de la estabilidad, por los Dres. Torrado Valeiras y 
Martín Freire. 

 
Se han emitido los siguientes informes: 
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Uno sobre toxicidad de alcoholes metílico e isopropílico solicitado por el 
Juzgado especial de Orense, en virtud de sumario que se instruyó por delitos 
contra la salud pública. 

Otro sobre las palabras “Micina” y “Trimicina”, interesado por los 
Laboratorios Infar. 

Otro interesado por el Ministerio de Industria sobre la palabra 
“Peracidum”. 

El Juzgado de Instrucción núm. 16 solicitó informe sobre “la existencia de 
uno o de varios procedimientos en el mundo para la obtención de la 
desmetilclorotetraciclina o desmetil ciclina, concretando, si fuera posible, sus 
líneas generales”. 

 
La labor de la Biblioteca en todo el año ha sido: 

Obras ingresadas ....................................................... 149 
Revistas ..................................................................... 198 
Préstamos .................................................................... 70 
Lectores ..................................................................... 307 

 
Además se han hecho los trabajos emergentes propios de la Biblioteca, 

completando ficheros, trabajos de encuadernación y cuanto al servicio público se 
refiere, cuya intensidad se aprecia que aumenta de año en año. 

 
Con esta labor, y la que proyectamos para el curso que hoy comienza, 

esperamos dar un nuevo y mayor impulso a esta querida Corporación para que 
sobrepase a la de años anteriores. 
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Memoria de Secretaría del curso 1964-65, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 5 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1965 

 
 
 
Señores Académicos: 
 
Estas Memorias anuales que vengo escribiendo desde 1935, cuando se me 

hizo, Secretario perpetuo al sustituirme D. José Casares, de inolvidable memoria, 
en la presidencia, son como un funeral del año que ha pasado, y una legítima 
esperanza de superación, que creo muy justificada para ver consolidada la vida de 
la Corporación en el nivel en que, gracias a Dios y a la valía científica de sus 
Miembros y colaboradores, está situada en España y en el extranjero, en cuyo 
campo farmacéutico la consideran como algo propio; así está unida la ciencia 
farmacéutica en ella, que recibe para sus sesiones trabajos de distintos países y su 
revista se difunde por todo el mundo y ocupa un lugar muy apreciado en las 
bibliotecas de Universidades y Centros de investigación, como luego 
conoceremos. Bien podemos decir, sin jactancia, con legítimo orgullo, que todo lo 
que ha costado y está costando haber independizado a la Ciencia farmacéutica de 
sus afines, en las que estaba diluida, dándole personalidad propia y viéndola 
elevada al rango de las demás y con una Academia que tiene carácter 
internacional, se puede dar por muy provechoso. No se hace nada grande sin gran 
sacrificio. Empecemos: 

 
 

LA SESIÓN INAUGURAL DEL CURSO 
 
La abrió nuestro compañero el doctor Ríus Miró con un discurso titulado 

“Cómo se investiga”, que al ser publicado en los Anales de la Corporación, ha 
merecido, además de nuestro elogio, el que sea pedido por varios países, prueba 
de la valía de su trabajo. 
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LAS SESIONES CIENTÍFICAS 
 

Fueron tribuna para que en ellas se presentasen comunicaciones y se 
diesen conferencias por los señores doctores de Madrid, provincias y extranjero, 
que a continuación reseñamos: 

Alfredo G. Santos, de Manila, Los alcaloides de la “Tabernae montana 
mucronata”. 

Juan Manuel López de Azcona, Cuatro años de avance en Metrología y 
Los Farmacéuticos y el análisis espectroquímico en España. 

P. Sanz Pedrero y Hermoso, Sobre la determinación espectro-
fotocolorimétrica de plomo en sangre, orina y otras muestras de interés 
toxicológico industrial. 

M. Valenzuela, V. Benavides y R. Negrete, de Santiago de Chile, 
Separación de atropina y de papaverina en mezcla. 

M. Dean GUelbenzu y Fontán Candela, Técnicas para el análisis 
espectrofotográfico de oligoelementos. 

Carmen García del Amo, Algunos aspectos de la bioquímica del cinc, que 
la sirvió para su ingreso como Miembro Correspondiente. 

Francisco Bellot Rodríguez, La vegetación de Galicia. 
Francisco Hernández-Pacheco, El paisaje volcánico de Lanzarote. 
Ángel Santos Ruiz, Periplo bioquímico iberoamericano. 
Lorenzo Vilas López, Aportación a la clasificación de los virus. 
José de Lucas Gallego, Consideraciones sobre la hipotermia experimental. 
Salvador Rivas Goday, Algunos aspectos de la vegetación y flora del reino 

de Granada. 
 
 

LOS ANALES 
 
En el año 1965 publicaron catorce trabajos, originales de Académicos 

españoles, filipinos, franceses y chilenos, y dieciséis críticas bibliográficas. Se 
tiene establecido el cambio con ciento noventa revistas y se ha incrementado tanto 
su difusión, que hay que aumentar el número de su tirada. Una editorial de los 
Estados Unidos ha hecho siete suscripciones para 1966; constantemente se 
reciben suscripciones sueltas para el extranjero, y de varias naciones como 
Polonia, Holanda, Egipto, sin contar América, piden números atrasados, algunos 
de hace tres y cinco años, que contienen trabajos de académicos. 
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LA BIBLIOTECA 
 

Han ingresado por compra o donativo, ciento sesenta y cinco obras; se 
acusaron ciento cuarenta y cinco lectores, a pesar de la difícil y transitoria 
instalación de este servicio. Se ha continuado la clasificación de sus fondos por 
materias y hecho 1as fichas correspondientes y registrado los ingresos y colocados 
en su lugar. Se ha continuado las referencias oportunas para el índice alfabético y 
preparado las existencias para el traslado a la nueva casa con el menor quebranto. 

 
 

SECRETARÍA 
 
Se ha preparado la celebración de cincuenta y tres reuniones de toda 

índole; están al día los libros de actas, el de entrada y de salida; y el expediente 
personal de los Académicos, con los aumentos de datos biográficos que se 
conocen y las rectificaciones consiguientes, así como la correspondencia con ellos 
mantenida, desempeñados estos dos servicios, Biblioteca y Secretaría, por unos 
funcionarios modelo de amor a la Academia, abnegación e inteligencia dignos de 
ser elogiados y agradecidos en este acto por quien con ellos ha convivido más de 
veinte años en trato diario. 

 
* * * * * 

 
INFORMES 

 
El carácter internacional que antes me permití dar a esta Academia se 

confirma por los informes de ella solicitados. La Sociedad Penibérica, uno sobre 
el Glutamato monosódico; el Consejo General de Colegios Farmacéuticos, sobre 
las características del esparadrapo y la cinta adhesiva; un Laboratorio de 
Düsseldorf, si se puede emplear el vidrio soluble en fines terapéuticos; otro de 
Chicago, sobre la función ovulatoria, y otro de Tokio, sobre el descubrimiento de 
la Kanamicina. Decidme, señores Académicos, si el título de internacional define 
el prestigio que goza en el mundo nuestra Corporación, que puede ser considerada 
en el campo farmacéutico como la primera. Pero seguid escuchando, que no he 
terminado. 

 
 

NUEVOS ACADÉMICOS 
 

En el año 1965 han ingresado en la clase de Número don Antonio 
Pizarroso y D. Manuel García de Mirasierra, éste electo. En 1a clase de 
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Académicos Correspondientes, doña Carmen García del Amo y don Antonio 
Portolés, ambos colaboradores del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas, portadores de la nueva savia que toda entidad antigua debe recibir 
para su remozamiento y que no llegue a ser un panteón de hombres ilustres. En la 
reforma del Estatuto y Reglamento que se está estudiando para poner al día la 
Academia dentro del espíritu del Instituto de España, se abren las puertas a toda 
esa juventud investigadora que colaborará con los Académicos de Número y 
consolidará el prestigio mundial de la Ciencia Farmacéutica española. Decía 
Chesterfield: “Si no plantamos el árbol de la sabiduría cuando somos jóvenes, no 
podrá prestarnos sombra en la vejez”. La Academia está plantando no un árbol, 
sino un bosque abonado con nuestras vidas para que dé sombra a la generación 
que nos sigue. 

Hemos nombrado siete Académicos extranjeros, cuya recepción e 
imposición de la Medalla ha dado motivo para que sea honrada la Academia, en 
los respectivos países, por los actos organizados por los Embajadores de España 
en colaboración con entidades científicas. 

El eminente profesor Guillaume Valerte, Decano de la Facultad de 
Farmacia de París, y el profesor Carl Stainier, director del Instituto de Farmacia 
Gilkinet, de Lieja, lo fueron en las Embajadas en Francia y Bélgica, en actos 
llenos de cordialidad en los que fue honrada nuestra patria. 

El profesor Zenón Lugones, Decano de la Facultad de Farmacia y Química 
de Buenos Aires, fue propuesto para Académico por nuestro Delegado en la 
República Argentina, doctor Celsi, en representación de los quince Académicos 
españoles de este país, y al nombrarle con gran complacencia el mes pasado, se 
encomendó al Dr. Miguel Comenge que representase a la Academia en la 
recepción del mismo, ya que iba a Buenos Aires a asistir, como Miembro de 
Honor, al I Congreso Mundial sobre la Contaminación del Aire, llevando nuestra 
representación y la del Ayuntamiento de Madrid, de cuyo Laboratorio Municipal 
es Director; y organizada por el Embajador de España, señor Alfaro, con 
asistencia del Rector de la Universidad, Catedráticos, Académicos y numeroso 
público, se celebró en la Embajada un acto en el que el Dr. Comenge, por amable 
cesión del Embajador, impuso la Medalla al Dr. Lugones, pronunciándose 
discursos en los que el nombre de España y el de la Academia fueron enaltecidos. 
En este mismo acto fue también recibido Académico el Dr. Berisso, al que 
nombramos Académico anteriormente, y cuya recepción aún no se había 
efectuado. 

Deseosa la Academia de estar ligada a la Farmacia de todos los países 
hispanos, el Embajador en Paraguay, Dr. Ernesto Jiménez Caballero, propuso el 
nombre del profesor José Danilo Pecci, Decano de la Facultad de Farmacia de 
Asunción; aceptada la proposición, fue nombrado Académico dicho señor, a quien 
dio posesión el Embajador en un acto solemne celebrado en la Universidad bajo la 
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presidencia del Rector, con nutrida asistencia, y después el señor Jiménez 
Caballero invitó a un almuerzo en la Embajada a las principales autoridades 
políticas y universitarias, que tomaron parte en la recepción. 

En el Ecuador nos habíamos quedado sin Académico por fallecimiento del 
Dr. Célleri, y en su lugar fue nombrado el profesor José E. Muñoz, Catedrático de 
la Universidad, que había pasado una larga temporada en Madrid. Recientemente 
el Embajador en Quito celebró una recepción para imponerle la Medalla, de cuyo 
acto aún no ha llegado información, pero habrá sido tan simpático y emotivo 
como todos los celebrados en otras naciones. 

Finalmente, en la última sesión plenaria del año fue nombrado Académico 
el profesor Hans Kaiser, de Stuttgart, a quien todavía no ha habido tiempo de dar 
posesión. Este profesor es uno de los más ilustres Farmacéuticos de Alemania 
occidental y pasa a cubrir la vacante del profesor Kern. 

 
 

DEFUNCIONES 
 

Esta es la corriente de vida que entra en la Academia, contrarrestada con la 
corriente de vida que sale, desgraciadamente muy copiosa. Crespones de luto 
sustituyen a los laureles con que recibimos a aquellos nuevos Académicos. 

Inició el desfile a las mansiones eternas don Higinio Estébanez, el más 
antiguo en la lista de Académicos numerarios, y le siguieron con la misma fecha 
de la muerte don Santiago Aparicio, que murió en Soria, y nuestro Bibliotecario 
don Rafael Roldán, cuyo nombre inmortalizó con su gigantesco Diccionario 
Biobibliográfico de Farmacéuticos españoles, sin par en el mundo científico, y 
con su labor en esta Academia, a la que dio todo el valioso aporte de su amor a la 
Farmacia, y su clara inteligencia. La Junta de Gobierno encargó al Dr. Colomer 
un artículo necrológico, ya publicado, comprensivo del hondo sentimiento que 
causó su óbito, y en honor a su memoria se ha mantenido vacante su Medalla y su 
puesto durante seis meses. 

En la clase de Académicos extranjeros tenemos que acusar la pérdida del 
gran amigo de España y de esta Academia, que tanto contribuyó al estrechamiento 
de amistad con los farmacéuticos portugueses, don Adolfo Aníba1 da Veiga 
Teixeira, de Lisboa; el Dr. Walter Kern, de Alemania; el Dr. Alberto Iacobucci, de 
Argentina, que murió repentinamente en la calle; el profesor Juan Perelló, de 
Chile, a cuya memoria se ha tributado un original homenaje consistente en unas 
“Jornadas Juan Perelló”, con sesiones científicas, conferencias y visitas a Centros 
de investigación, en cuya recordación no ha estado ausente esta Academia. 

Y por fin, el eminente profesor francés Dr. Marcel Delepine, a quien 
debemos honrar de un modo excepcional, tanto por ser un prestigio 
universalmente conocido, como por haber sido un fervoroso admirador de España 
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y entrañable Académico, que en los años 47 en que nuestra patria padeció el 
aislamiento diplomático, él, con el profesor Fabre, mantuvo cordialísima 
comunicación con nosotros a través de nuestros Académicos suizos, como 
desagraviando a nuestra Patria de la injusticia del mundo político; conducta que 
nunca podremos olvidar y que ahora me honro en recordar en homenaje a su 
esclarecida memoria. Es alentador el espíritu de compañerismo y de afecto a la 
Academia que se acusa en todos los Académicos extranjeros con los que nos 
relacionamos constantemente. Recordad aquel emotivo testimonio que nos dieron 
los Académicos noruegos hace años, al morir en 1956 el Dr. Axel Jermstad, que 
nuestro Delegado en Oslo, por propia iniciativa, llevó en el entierro delante del 
féretro una caralla con cinta de los colores españoles y el nombre de la Academia 
en ella. Hagamos votos porque nunca perdamos esta situación mundial que por los 
años anteriores hemos merecido. 

 
 

HONORES 
 
Y para terminar, dediquemos las últimas palabras a regocijarnos con los 

honores y distinciones que han recibido nuestros Académicos, o que la Academia 
ha concedido. 

En primer lugar, la Medalla Carracido se ha otorgado a doña María Elisa 
Álvarez Obaya, que el doctor Lucas Gallego le entregó el mes pasado en el 
Colegio de Farmacéuticos de Las Palmas, concedida a petición de varios 
Colegios, por su labor científica en Haria, Lanzarote. 

Fueron nombrados Académicos Delegados de la Corporación, en 
Alemania, el profesor Bruchhausen; en Portugal, al profesor Pinheiro Nunes, y en 
Ecuador, al profesor José E. Muñoz. -Al Secretario que os habla se le reeligió 
representante de la Academia en el Instituto de España. -A petición de la 
Fundación Juan March, se designaron jurados de sus becas y premios a los Dres. 
Santos Ruiz, Vilas López y López de Azcona. -A. don Luis Aranibar Urquidi se le 
confió la representación de la Academia en los actos conmemorativos de las 
Bodas de Diamante de la Universidad de La Paz, Bolivia. -Al doctor Rivas 
Goday, en el homenaje que se tributó en la Universidad de Barcelona al profesor 
San Martín Casamada que ha sido elegido Presidente de la Real Academia de 
Farmacia barcelonesa hace unos días, y el Dr. Comenge llevó a la Argentina la 
doble representación anteriormente reseñada, en las que obtuvo un gran éxito 
personal, como español y como Académico, que a todos nos afecta. 

El Dr. Juan Abelló ha recibido un excepcional homenaje en la Cámara de 
Comercio que preside, para imponerle la Gran Cruz de Isabel la Católica, 
concedida por ser Académico de Farmacia. 
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Los profesores Santos Ruiz y Mayor Zaragoza han viajado por varios 
países de América, sembrando ciencia española y recibiendo valiosas pruebas del 
afecto y adhesión en todos ellos a nuestra Corporación y a sus excepcionales 
merecimientos, de los que dio aquél cuenta en una conferencia a su regreso, ya 
publicada. -A don José de la Vega se le ha otorgado la Medalla de Plata del 
Trabajo. -Don Eliseo Gastón Iriarte ha sido nombrado Decano de la Facultad de 
Farmacia de Barcelona. -A don Juan Portús se le han concedido las Encomiendas 
de Alfonso X y de Sanidad. -A don Juan José Remón Camacho se le ha nombrado 
Director del Centro de Investigaciones Agrícolas de Badajoz. -E1 profesor Eugen 
Bamann ha recibido un homenaje de los científicos alemanes con motivo de haber 
cumplido setenta y cinco años, y se le ha nombrado miembro de la Academia de 
Ciencias Médicas y Quirúrgicas de Nápoles. -El Académico Delegado en 
Argentina, Dr. Celsi, con motivo de su jubilación universitaria, ha recibido tres 
Medallas de Oro en sendos homenajes de la Universidad, de su Cátedra y de sus 
amigos. -El Dr. Paulo Seabra, Delegado en Brasil, ha sido nombrado Presidente 
de Honor de la Asociación Brasileira de Farmacéuticos. -El profesor Pierre 
Cazaux, francés, ha sido nombrado socio de honor de la Sociedad Italiana de 
Hidroclimatología. Y por fin, el Decano de la Facultad de Concepción y Delegado 
en Chile de esta Academia, Dr. Schmidt Hebbel, ha sido nombrado Presidente del 
Consejo General de Colegios Farmacéuticos de Chile. Sentiría que se hubiese 
quedado alguno más en el tintero, para incluirle en la cordial felicitación que 
todos merecen. Es muy conveniente que se cuiden los señores Académicos de 
darnos cuenta de todos sus trabajos y éxitos, para que su expediente personal sea 
lo más completo posible. 

 
* * * * * 

 
Hemos terminado. Dispongámonos a oír la voz autorizada del doctor 

Clavero y, a entregar después los Premios del Concurso Científico, entre otros a 
dos hijos de Académicos, a cuyos fundadores expreso, en nombre de la 
Corporación, el más vivo y afectuoso reconocimiento por su valiosa colaboración 
en la labor científica de esta Academia. Este año nos hemos visto honrados con la 
fundación de un premio más por el Instituto Ibys. 

Señores Académicos, he puesto ante vuestros ojos un fiel espejo de vuestra 
actuación, enmarcado en una dedicación absoluta a la Academia y a vuestro 
servicio. Creo que podéis sentiros satisfechos de haber ascendido un escalón más 
en el Templo de la Ciencia, para honor gloria de la Patria y reivindicación de 
nuestro título universitario. 

Recuerdo a este propósito un pensamiento de Shakespeare: “La ignorancia 
es la maldición de Dios. La sabiduría es el ala con la que volamos hacía el cielo”. 
Allí, a su origen, donde reside la Sabiduría Increada, de la que la humana es un 
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débil reflejo y que, según José María Pemán, ella fue la conductora de la caravana 
de la sabiduría, que llegó de Oriente a Belén más que la representación del Poder 
y de la Riqueza, en los tres Reyes Magos, que dice, ni eran tres, ni eran Reyes, ni 
eran Magos, sino Sabios, y su fiesta cree que debe ser la gran fiesta de la 
intelectualidad, la fiesta de los Sabios que llegan a Dios. Pues unámonos a esta 
interpretación pemanista del episodio pascual que hemos celebrado, y vayamos 
también nosotros a ofrecer la Ciencia Farmacéutica a la Omnipotencia divina, 
hecha Niño, con las mismas palabras que resuenan estos días en toda la creación, 
con cuyo eco cierro esta Memoria: “Gloria a Dios en las alturas y paz en la tierra a 
los hombres de buena voluntad”. 

 
He dicho. 
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Memoria de Secretaría del año 1966, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 4-5 de los Anales de la Real Academia de 
Farmacia del año 1967 

 
 
 
Excelentísimos Señores: 
Señoras, señores: 
 
Hemos tenido que acogernos a la generosa hospitalidad del Consejo 

Superior de Investigaciones Científicas, porque hoy puede decirse que no 
contamos con casa adecuada a la solemnidad de una apertura de curso. Nuestra 
residencia provisional, medio vacía por el traslado de muebles a la definitiva, y 
ésta en plan de finalización, pero aún no ultimada, y esperamos en Dios y en el 
Ministro de Educación y Ciencia, que podamos ver pronto instalada la Real 
Academia de Farmacia en la casa levantada en 1830 por los farmacéuticos para su 
Facultad. Cuando entremos en ella para albergar a la ciencia farmacéutica, 
elevada a la cumbre de una Corporación del Instituto de España y mundialmente 
difundida, saldrán a recibirnos los espíritus de aquellos antepasados, que dieron a 
la Patria sus propia enseñanzas, y de los eminentes maestros fallecidos, que en 
estos ciento cincuenta años hicieron en sus aulas generaciones de farmacéuticos. 
Este es el cimiento del espiritual edificio, superior al material con ser éste grande, 
que será teatro del abrazo que nos demos con las almas de aquéllos que 
escribieron una de las páginas más honrosas de la historia de la Universidad 
española. 

En estilo telegráfico, para no restar tiempo al delicioso manjar que os va a 
ofrecer el Dr. Colomer en su brillante discurso, empecemos el acta de 1966. 

El 10 de enero inauguramos el Curso académico con una sesión igual a la 
presente, en la que ocupó la cátedra el Dr. Gerardo Clavero del Campo, leyendo el 
discurso reglamentario, cuyo tema fue “La salud del adulto, problema de nuestro 
tiempo”, y se repartieron los premios del concurso científico. 

Por la mañana nos reunimos en la iglesia de Santa Bárbara para asistir a 
una Misa solemne en honor de nuestro Patrono, San Lucas, en el que pronunció 
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un elocuente sermón el Sr. Cura Vicario de la Parroquia, D. Pedro Vázquez, 
glosando la personalidad del santo evangelista. 

Las actividades de esta Real Corporación durante el Curso de 1966 se 
desenvuelven en diversas secciones. 

 
 

LABOR CIENTÍFICA 
 
Se han celebrado numerosas sesiones privadas para presentación y 

discusión de comunicaciones, informes y trabajos de investigación científica, que 
posteriormente son llevados a sesiones públicas, originales de Académicos 
Numerarios y Correspondientes, nacionales y extranjeros, y otros investigadores 
que honran la tribuna de la Academia con su colaboración. Los temas presentados 
son los siguientes: 

Dr. García Villanova: “Estudio espectrofotométrico de los productos de 
condensación que originan los azúcares con la sal sódica del ácido 
cromotrópico”. 

D. Federico Mayor: “Bioquímica de la germinación de semillas”. 
D. Aniceto Charro: “Intoxicación mortal por endrin. Investigación de 

pesticidas en alimentos”; “Aplicación de la cromatología de gas a los análisis de 
aguardientes”. 

D. Miguel Comenge: “La contaminación atmosférica y el Congreso 
Mundial de la A. A. C. C. A.”. 

Dr. Schmidt-Hebbel: “Estudio actual de la Farmacia y la Bromatología en 
Chile”. 

Dr. Schmidt-Hebbel: “Contribución al estudio de la materia colorante de 
vinos tintos producidos en Chile”. 

Dr. Sanz Pedrero: “Determinación espectrofotométrica en el ultravioleta 
de benceno y xileno en disolventes y en atmósfera industriales”. 

D. Juan José Torrado: “Compatibilidad de colorantes con gelatina”. 
Dr. A. Castille: “Sobre las “piretrinas””. 
Dr. Casares López: “Estudio del problema toxicológico de las bebidas 

alcohólicas que contienen cetonas aromáticas”. 
Dr. Portolés: “Problemas inmunológicos en relación con la 

antibioterapia”. 
Dr. Dean Guelbenzu: “Sobre la determinación de boro con carmín y sus 

aplicaciones al análisis de materiales biológicos”. 
Dr. Blas Álvarez: “El farmacéutico ante el problema de los 

anticoncepcionales”. 
Prof. Esteban Núñez: “El folklore de las plantas medicinales de Puerto 

Rico”. 
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Prof. Bellot Rodríguez: “Una especie nueva para la flora de Europa”. 
Dr. Nicolás Gutiérrez del Álamo: “Tradición de las Academias”. 
Dr. Gutiérrez Colomer: “Confusiones históricas sobre la quina”. 
Dr. Hernández Pacheco: “El país de las Caldelas de Tuy”. 
Dres. Ortega Mata y E. Vallejo: “Datos referentes a la investigación 

toxicológica de cianuros”. 
Dr. Portillo Moya Angeler: “Estado actual de la reacción polarográfica de 

Brdicka”. 
Además se han publicado seis números de la Revista Anales de la Real 

Academia de Farmacia, que contienen 27 trabajos científicos y 32 críticas de 
obras. 

 
 

LABOR EXTERIOR 
 
La divulgación de la ciencia farmacéutica en el extranjero y las relaciones 

de toda índole, que sirven para honrar el nombre de España y mantener 
comunicación con las ciencias de otros países, mediante el cambio de notas con 
Academias, nombramiento de Académicos y cuanto puede incrementar la 
extensión de la ciencia farmacéutica, ha sido siempre uno de los postulados de la 
Real Academia de Farmacia, que mantiene con interés y con éxito creciente, 
aceptando invitaciones para Congresos y cualquier ocasión que se presenta para el 
enaltecimiento de la ciencia farmacéutica española. He aquí algunos de los más 
destacados. 

Recepción en la Embajada de España en Quito (Ecuador), para dar 
posesión de una plaza de Académico Correspondiente y el cargo de Académico-
Delegado, al Prof. José E. Muñoz. 

En el Consulado de España en Stuttgart, con motivo del día de la Raza, el 
12 de octubre, se celebró una recepción general, en la que le fue impuesta por el 
Sr. Cónsul la Medalla de Académico Correspondiente, al eminente Prof. Hans 
Kaiser. 

En la sesión de clausura del VII Congreso Panamericano de Farmacia y 
Bioquímica, celebrado en diciembre pasado, el Consejero Cultural de la Embajada 
en Buenos Aires, Sr. Duque de Estremera, entregó en nombre de la Academia, la 
Medalla Carracido, de plata, al Académico-Delegado de esta Real Corporación en 
Argentina, el Prof. Santiago A. Celsi, concedida para premiar la ingente labor que 
dicho señor desarrolla en favor de la unión y colaboración científica en todos los 
países de habla hispana con la Farmacia española. 

Se han nombrado Miembros Correspondientes a los Profesores D. Alberto 
Carlos Correira da Silva, de Oporto; D. Raúl Votta, de Sao Paulo; D. Juan José 
Olivero, de Montevideo; D. Adolfo Pérez Miravete, de Méjico; D. José Luis 
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Andrade y D. Néstor Oropeza, de la Universidad Central de Caracas, y D. José 
Antonio Lecuna, Decano de la Facultad de Farmacia de la Universidad Católica 
“Andrés Bello”, de Venezuela. 

 
 

REPRESENTACIONES 
 
Se han nombrado: 
A D. Francisco Hernández-Pacheco, para el Congreso Internacional de 

Geología. 
A D. Ramón Portillo, para el Coloquio Internacional Espectroquímico. 
A D. Paulo Seabra, Académico Delegado en Brasil, para el Congreso 

Internacional de Farmacología, de Sao Paulo. 
A D. Santiago A. Celsi, Académico Delegado en Argentina, para el VII 

Congreso Panamericano de Farmacia y Bioquímica. 
A D. Leonardo Gutiérrez Colomer, para el Patronato de Huérfanos de 

Farmacéuticos. 
Al Prof. Guillaume Valette, para Académico-Delegado en Francia. 
A los Sres. D. Ramón Portillo, D. Manuel Jáuregui y D. Francisco 

Hernández-Pacheco, para Jurados de las Becas de la Fundación Juan March. 
Los Sres. D. Román Casares, D. Armand Castille, D. Corneille Heymans y 

D. Carl Stainier, representaron a la Real Academia en el 125º Aniversario de la 
fundación de la Real Academia de Medicina de Bélgica. 

 
SESIONES SOLEMNES 

 
Además de la sesión inaugural del Curso, ya referida, esa año ha 

correspondido, por turno establecido en el Instituto de España, entre las ocho 
Reales Academias, a esta de Farmacia, la Fiesta del Libro y la inauguración del 
Curso 1966-67. En la primera llevó la voz de la Corporación el Académico 
Numerario D. Juan Manuel López de Azcona, quien desarrolló el tema “Las 
aguas mineromedicinales en el libro del siglo XVII”. 

Comienza el discurso por considerar las publicaciones del siglo XVII 
referente a las aguas minerales, sus autores y la época y ambiente en que fueron 
redactadas. 

Ordena en el capítulo segundo los criterios seguidos para la denominación 
de los manantiales y su asimilación en la toponimia en los grupos siguientes: lugar 
geográfico, descubridor, efectos de las aguas, circunstancias y utilización. 
Establece unas normas aparentes de los criterios seguidos para dar estas 
denominaciones y considera por separado los casos más interesantes de cada 
grupo. 
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Está dedicado el capítulo tercero a la composición de las aguas, considera 
el primitivo de Plinio “el agua saludable no ha de tener color, olor ni sabor”, los 
seguidos posteriormente para las aguas potables hasta la finalización del siglo 
XVII. En estos momentos en que se daban los primeros pasos en la química, hay 
técnicas originales de valoración de los diversos elementos y estudios de sus 
efectos sobre el hombre. 

Admitidas las aguas en aquellos tiempos como un puntal de la salud del 
hombre, su explotación era de lo más esmeradas, por ello se divide el capítulo en: 
captación, conducciones, estufas, baños, lodos, tratamientos. 

Concluye el autor con la importancia del Libro, gracias al cual se ha 
podido conocer en nuestros días el nuevo prestigio de las aguas minerales y 
florecimiento de sus balnearios, iniciado en el mencionado siglo, con máximo 
esplendor en la segunda mitad del XIX y en la actualidad. 

En la sesión inaugural del Curso, leyó el discurso reglamentario el 
Académico de Número D. Lorenzo Vilas López, que trató de: “En las fronteras de 
la vida”. 

El discurso es un comentario de las diversas doctrinas imperantes en la 
actualidad acerca del origen de la vida, especialmente de la materialista, que está 
haciendo grandes esfuerzos para demostrar que, dentro de la eternidad de la 
materia que ella propugna, la aparición de la vida es una consecuencia del libre 
juego de las fuerzas naturales. Estos esfuerzos materialistas auxiliados por el gran 
avance de la Astronomía, la Geología y la Biología, van aclarando el pasado 
histórico de la Tierra y de la vida, y alumbran, tal vez sin pretenderlo, algunos 
pasajes del Génesis, que se hacen comprensibles. El límite de la vida, los seres 
más elementales dotados de vida autónoma para subsistir, son los virus, estado 
regresivo de las células ordinarias o de los “protovirus” de vida libre, como 
algunos mantienen, o representantes ellos mismos de la primera forma de vida. 
Para el orador, dentro del proceso evolutivo del Universo y, conminante, de la 
Tierra, desde la masa primitiva de hidrógeno hasta el momento actual, han sido 
necesarios, por lo menos, tres actos creacionales a cargo del Ser Supremo: la 
creación de la masa original que desarrollaría el Universo; la creación de la vida 
cuando el medio podía mantenerla, y la creación del alma humana cuando la vida 
animal podía ofrecerle, con su propio desarrollo estructural y fisiológico, una base 
de relaciones con el mundo material capaz de garantizar el libre juego del espíritu, 
base de la libertad humana y de su posición singular en la creación. 

 
 

ELECCIONES 
 
Han sido elegido Académico Numerario en la vacante producida por 

fallecimiento del General Rafael Roldán, D. Francisco Bellot Rodríguez, Doctor 
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en Farmacia y Ciencias, Catedrático de la Facultad de Ciencias de Madrid, 
Director del Jardín Botánico y Académico Correspondiente de esta Corporación. 

La vacante producida por la muerte de D. José Mª. Albareda la ha ocupado 
D. Enrique Ferreiro Pondal. 

En la renovación reglamentaria de cargos correspondía cesar al Censor y al 
Interventor, siendo reelegidos los que los ocupaban, D. Salvador Rivas Godas y 
D. Leonardo Gutiérrez-Colomer. 

El Dr. Ernesto Beya Alonso, farmacéutico de Barcelona, ha sido nombrado 
Académico Correspondiente. 

 
 

HONORES 
 
La Facultad de Farmacia de Madrid ha creado una Medalla con carácter 

oficial; la primera ha sido para la Real Academia de Farmacia y además para los 
Catedráticos que contaban más de veinticinco años de profesorado, entre los que 
están los Académicos doctores Ricardo Montequi, Ángel Santos Ruiz, Obdulio 
Fernández, César González, Felipe Gracia, Román Casares y Ramón Portillo. 

Esta Corporación ha recibido el título de miembro honorario del Congreso 
Panamericano de Farmacia Militar, celebrado en Río de Janeiro. 

La Academia se honra con las distinciones y homenajes que reciben sus 
miembros. 

Nuestro Director, el Dr. Montequi, recibió señaladas pruebas de afecto a él 
y a la Corporación que preside, por parte de los Académicos franceses y 
Catedráticos de la Facultad de Farmacia, con motivo de su viaje a París, 
representando a la Universidad de Madrid. 

D. Ramón Portillo ha sido invitado a dar un curso de conferencias en la 
Universidad de Lima. Su presencia en la capital peruana sirvió para estrechar los 
lazos que nos unen con los farmacéuticos de aquel país. 

D. Ángel Santos Ruiz no se ha presentado a la reelección de Decano de la 
Facultad de Farmacia de Madrid, y se le ha nombrado Decano Honorario. En su 
lugar, a propuesta del claustro, el Ministerio ha nombrado a D. José Lucas 
Gallego, y Secretario a don Eugenio Sellés. D. Ramón San Martín Casamada ha 
sido elegido Presidente de la Real Academia de Farmacia de Barcelona. 

El Prof. Eugen Bamann, de Munich, ha sido agraciado con la Medalla 
Host-Madsen 1966, de la Federación Internacional de Ciencia Farmacéutica, 
celebrado en Madrid en septiembre pasado, y Doctor Honoris Causa por la 
Universidad de París. 

El Dr. Paulo Seabra, de Brasil, ha sido nombrado Doctor Honoris Causa 
por la Universidad de Río de Janeiro. 

El Dr. Luis Araníbar, de Bolivia, ha recibido el Premio Squibb. 
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Al Dr. Manuel Lora Tamayo se le ha concedido la Gran Cruz del Mérito 
Aeronáutico. 

A D. Enrique Otero Aenlle, la Gran Cruz del Mérito Militar. 
Al Dr. Hans Flück se le ha tributado un homenaje por la Universidad de 

Zurich, al cumplir setenta y cinco años de edad. 
El Dr. Abel de Oliveira ha recibido un homenaje de toda la profesión 

farmacéutica de Brasil, al cumplir sus Bodas de Oro con la Farmacia. 
 
 

NECROLOGÍA 
 
Tan larga lista de merecimientos y cargos y actuación científica de 

nuestros Académicos en el curso pasado, se ve compensada con otra dolorosa de 
defunciones, superior a otros períodos académicos: uno, numerario; siete, 
correspondientes nacionales; cuatro, extranjeros. 

El Dr. José M.ª Albareda, figura señera de la Ciencia española, y 
especialmente de la farmacéutica, falleció inesperadamente, dejando un vacío en 
el mundo científico, muy difícil de llenar. Era Rector de la Universidad de 
Navarra, Secretario General del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 
ex Catedrático de la Facultad de Farmacia de Madrid, Miembro numerario de las 
Reales Academias de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, de Medicina y de 
Farmacia. En ésta fue elegido en 1940 y tomó posesión en 1943, leyendo un 
discurso cuyo tema fue “Universidad, Farmacia y vida rural”, contestándole en 
nombre de la Corporación D. Eugenio Sellés. En la sesión inaugural del curso 
1957-58, tuvo a su cargo el discurso reglamentarios con el título: “Aumento de la 
población y aumento de la producción agrícola”. 

Por las tres Reales Academias a que pertenecía, se celebró en mayo pasado 
una sesión necrológica conjunta, en la que llevó la voz de esta Corporación, D. 
Lorenzo Vilas López. Había fallecido el 27 de marzo. 

No ha sido ésta la primera sesión conjunta en homenaje a una gran figura 
nacional desaparecida. En 1928, se había celebrado otra, organizada por nuestra 
Corporación, a la muerte del inolvidable maestro D. José Rodríguez Carracido. 
Fue presidida por el entonces Ministro de Instrucción Pública, D. Eduardo 
Callejo, en presentación expresa de S. M. el Rey, en la que nos honraron con su 
colaboración, asociándose al dolor de la Farmacia española, con elocuentes y 
sentidos discursos, representantes de las Reales Academias Española, de Ciencias 
Exactas y Medicina, Universidad y Corporaciones a las que pertenecía. 

La muerte del eminente Prof. René Fabre, cubrió de luto a la Farmacia 
mundial. Fue Doctor en Farmacia y en Ciencias, Decano de la Facultad de 
Farmacia de París, Presidente de la Academia de Medicina de Francia, Secretario 
General de la Academia de Francia. Fue nombrado Académico-Delegado de 
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nuestra Corporación en su país en 1949, y en su larga vida académica demostró 
siempre un gran amor a España, que resaltó especialmente durante los años en que 
nuestra Patria sufrió el aislamiento diplomático después de la gran guerra. El 
Gobierno español le condecoró con la Encomienda con placa de Alfonso X el 
Sabio. 

A esta triste lista hay que añadir los nombres de los Correspondientes 
nacionales, D. Carlos Gandullo, D. Agustín Merck, D. José Bayona, D. Fernando 
Fenández Soto, D. Mariano Losa, D. Enrique Hitos y D. José Espinosa. 

Y los extranjeros, Profesores Pierre Cazaux de Francia, Friederich von 
Brucchausen de Alemania e Italo Simon de Italia. 

 
 

BIBLIOTECA 
 
Continúan recibiéndose obras y revistas por cambio con la nuestra, pero el 

servicio público está suspendido por preparación del traslado al nuevo edificio y 
falta de personal técnico para su ordenación. 

 
He dicho. 
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Memoria de Secretaría del año 1967, leída por el 
Secretario perpetuo, doctor D. Toribio Zúñiga Sánchez 

Cerrudo 
 

Publicada en el nº 3 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1967 

 
 
 
Señores Académicos: 
 
Inauguramos el Curso 1968 en nuestra nueva casa. Recientes están los 

ecos de los aplausos con que recibimos a S. E. el Jefe del Estado, la tarde que nos 
honró viniendo a inaugurar la sede de la Real Academia de Farmacia, fecha que 
marca una nueva era en la vida de la Corporación. Este primer año está influido 
por las incidencias del traslado, pero ya gracias a Dios y a nuestro fiel e 
inteligente personal que se ha desvivido en esta ímproba tarea y merece un 
expresivo voto de gratitud, por su lealtad y abnegación en el servicio de la 
Academia, podemos reanudar nuestras tareas en este solemne marco que 
corresponde a la altura de las Reales Academias que integran el Instituto de 
España. 

Un año excepcional y de singular relieve es para la Real Academia de 
Farmacia el de 1967, porque en él se ha instalado en el edificio que los 
Farmacéuticos españoles construyeron en 1830, para la Facultad de Farmacia, y 
con el consiguiente traslado, la vida corporativa no ha podido mantener el ritmo 
en la plenitud de las actividades de años anteriores. Pero, sin embargo, no hemos 
permanecido ociosos. 

Se han celebrado veinticuatro sesiones; de ellas, trece científicas y once 
privadas. 

La de mayor relieve, la que marcará un hito en la Historia de la Academia, 
es la inaugural de la nueva casa, celebrada el 25 de octubre, bajo la presidencia de 
Su Excelencia Don Francisco Franco Bahamonde, Jefe del Estado, Presidente de 
Honor de la Academia, con asistencia del Ministro, Subsecretarios, Directores 
Generales de Educación y Ciencia, Mesa del Instituto de España y Presidentes y 
Miembros de otras Reales Academias, Junta de Gobierno y la casi totalidad de los 
de esta de Farmacia y numerosos y escogido público, que dio gran solemnidad al 
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acto en el que leyeron discursos el Director de la Corporación y el Ministro, 
iniciándose de modo tan brillante la labor, que Dios mediante ha de realizarse en 
el año 1968 y sucesivos. 

Antes, a pesar de las inclemencias del traslado, empezó nuestra labor con 
la sesión inaugural del Curso, que hubo que celebrarla en el Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas y en la que ocupó la tribuna, después de la Memoria 
de Secretaría, el Dr. Leonardo Gutiérrez Colomer, para leer el discurso 
reglamentario con el título: “Costumbres, medicamentos y alimentos 
precolombinos en el Perú”, seguido de reparto de premios del Concurso 
Científico. 

Después se dieron y presentaron las siguientes conferencias y 
comunicaciones: 

Luis Blas.- Conferencia: El dopado humano. (Con esta conferencia se 
estrenó la nueva casa, en el mes de marzo, aún no terminadas las obras). 

R. Cadórniga.- Contribución al estudio de las asociaciones entre agentes 
tenso-activos aniónicos y medicamentos catiónicos. 

R. Cadórniga.- Influencia del pH en la asociación laurilsulfato sódico, 
clorhidrato de procaína. 

Pascual D. Jimeno.- Artes decorativas aplicadas a la Farmacia. Edad de 
oro de la Farmacia. 

Francisco Bellot.- El paisaje vegetal de Caldas de Tuy. 
Juan Manuel López de Azcona.- Las aguas medicinales de Caldas de Tuy. 
José Lucas.- Cura termal y medio interno. 
León Villanúa.- Estudio espectrofotométrico de la materia grasa 

contenida en el queso. 
Santiago A. Celsi.- Reacciones acidobásicas y solventes. 
Raúl Votta.- Anchieta, Apóstol de América y primer naturalista de Brasil. 
Julio Brieva.- Análisis de Fármacos benzotiadiazínicos. 
Dr. Garret.- Predicción de la estabilidad de las formulaciones biológicas y 

farmacéuticas. 
Ángel Santos.- Aspecto farmacéutico del coenzima A. 
 
Se han publicado cuatro números de Anales, convertidos en trimestrales, 

con veintitrés trabajos y veintiséis recensiones. 
 
 

NUEVOS ACADÉMICOS 
 
Se ha celebrado la recepción del Doctor en Farmacia don Francisco Bellot 

Rodríguez, Catedrático de Botánica de la Facultad de Ciencias, de Madrid, y 
Director del Jardín Botánico, cubriendo la vacante producida por fallecimiento del 
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General D. Rafael Roldán. El tema de su discurso fue: “Una época en la Botánica 
española. 1871-1936”, y le contestó en nombre de la Academia don Salvador 
Rivas Goday. 

Para cubrir la vacante de Académico de Número de don Luis Blas, se ha 
elegido a don Guillermo Folch Jou, Catedrático de la Facultad de Farmacia y 
Presidente de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia y del Consejo 
General de Colegios Farmacéuticos. 

En la Clase de Correspondientes extranjeros, se han nombrado al Profesor 
Marcel Guillot, de la Facultad de Farmacia de París; a don Juan José Olivero 
Muñoz, de la Facultad de Montevideo; Profesores Simón Pérez Alva, Vicerrector 
de la Universidad de Lima, y Fernando Quevedo Ganoza, Decano de la Facultad 
de Oceanografía; Profesor Adolfo Pérez Miravete, de la Universidad de Méjico, 
que tomó posesión en una sesión de julio, leyendo su trabajo el Dr. Vilas López, 
titulado: “La relación entre parásito y huésped a nivel del epitelio vaginal”. 

 
DEFUNCIONES 

 
En triste compensación a tan brillante lista que da honra y prez a la 

Academia, nos duele registrar la pérdida de otros académicos no menos 
eminentes. 

Destacan el nombre de D. Luis Blas Álvarez, Vicesecretario de la 
Corporación y delegado del director en los trabajos de la reforma de esta nueva 
casa, cuyo elogio hizo el Dr. Montequi en los Anales, al que no se puede añadir 
más. Ha sido para la Academia una pérdida muy sensible. 

En la lista de Correspondientes nacionales son baja don Luis Maíz 
Eléizegui, Coronel Retirado de Farmacia Militar. Don Gabriel Fuster Forteza, de 
Palma de Mallorca, ilustre farmacéutico, historiador de su patria natal y literato, y 
don José Espinosa, de Vigo. 

En los extranjeros, la Farmacia argentina, con la que estamos tan 
vinculados, ha perdido, con nosotros, tres eminentes profesores: D. Carlos M. 
Settier, don Francisco Pablo Rey y don Agustín Domingo Marenzi, este último 
figura de relieve internacional en el campo de la Bioquímica, y los dos primeros 
de marcado relieve en la Universidad y en la profesión farmacéutica. 

Don Juan Ibáñez Gómez, de Chile, fallecido repentinamente hace pocos 
días. Gozaba de un merecidísimo prestigio científico y deja un recuerdo 
inolvidable en la Universidad y en la Farmacia chilena. 

 
HONORES A NUESTROS ACADÉMICOS 
 

El más destacado de todos es la elección de nuestro Director, don Ricardo 
Montequi, Procurador en las Cortes Españolas, representando al Instituto de 
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España, con el voto unánime de los compromisarios que eligieron las ocho Reales 
Academias para este fin. 

El Ministro de Educación y Ciencia, don Manuel Lora Tamayo, ha sido 
nombrado Presidente del Consejo Superior de Investigaciones Científicas y 
Miembro de la Academia de Ciencias de Heidelberg. 

Don Antonio Ríus Miró ha sido confirmado en la Vicepresidencia del 
Consejo Superior de Investigaciones Científicas. 

Don Juan Abelló Pascual, la Encomienda de la Legión de Honor, de 
Francia. 

Don Ángel Santos Ruiz, don Toribio Zúñiga Cerrudo y don Alberto García 
Ortiz, Oficiales de la Orden del Mérito Científico, de Francia. 

Don Lorenzo Vilas López y don Román Vicente Jordana, Miembros 
honorarios de la Academia de Medicina de Río de Janeiro. 

Don César González Gómez, la Gran Cruz de Sanidad y fue objeto de un 
homenaje en Toledo para imponerle la Gran Cruz de Alfonso X el Sabio, hace 
años concedida. 

Don Ángel Santos Ruiz, la Medalla de oro del Consejo General de 
Colegios Farmacéuticos. 

Don Leonardo Gutiérrez Colomer, Miembro honorario de la Sociedad de 
Historia de la Farmacia de Quito (Ecuador). 

Don Toribio Zúñiga, Hijo predilecto de Béjar y Presidente honorario de la 
Federación de Hermandades Médico-Farmacéuticas de San Cosme y San Damián. 

Don Eliseo Gastón de Iriarte, Encomienda de Alfonso X el Sabio. 
Don Ramón San Martín Casamada, Doctor Honoris Causa por la 

Universidad de Motpellier y Presidente de honor de la Sociedad Farmacéutica del 
Mediterráneo Latino. 

Don Ángel Ramos Escudero, General Inspector del Cuerpo de Farmacia 
Militar. 

 
Extranjeros 

Don Armando Novell, Decano de la Facultad de Farmacia de Buenos 
Aires. 

Don Bjarne Samdahl, de Noruega, ha recibido un homenaje de las 
Universidades y Facultades de Farmacia de Noruega, al cumplir setenta años de 
edad. 

Don Selman A. Waksman, de Estados unidos, Doctor Honoris Causa por 
la Universidad de Caen. 

Don Arthur Stoll, de Suiza, Doctor Honoris Causa por la Universidad de 
Barcelona. 

Don Dirk Van Os, de Holanda, Doctor Honoris Causa por la Universidad 
de Estrasburgo. 
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Don Maurice Janot, de Francia, Doctor Honoris Causa por la Universidad 
de Estocolmo. 

Don Jean Emile Courtois, de Francia, Oficial de la Orden Nacional del 
Mérito y Doctor Honoris Causa por la Universidad de Madrid. 

Don Pietro Mascherpa, de Italia, reelegido Presidente de la Unión Médica 
Mediterránea Latina. 

Don Julio López Guillén, de Perú, Catedrático honorario de la Universidad 
de Venezuela. 

Don Remo de Fazi, de Italia, ha recibido un homenaje con motivo de su 
jubilación en el que han participado todas las Facultades de Farmacia. 

Don José Emilio Muñoz, de Ecuador, Miembro correspondiente de la 
Sociedad de Higiene, de Francia. 

El Brigadier don Gerardo Majella Bijos, de Brasil, la Encomienda de 
Alfonso X el Sabio, de España. 

Don Eugen Bamann, de Alemania, Hijo de Honor de Gundenfilgen 
(Danubio). 

Don Alberto Carlos Correira da Silva, de Portugal, Presidente del 
Sindicato Nacional de Farmacéuticos. 

Don Armand Castille, de Bélgica, Gran Oficial de la Orden de Leopoldo. 
Don Juan de Dios Guevara, Decano de la Facultad de Farmacia de Lima. 
Don Néstor Oropeza, de Venezuela, Placa de la Orden de José María 

Vargas de la Universidad de Caracas. 
 
 

REPRESENTACIONES 
 
Don Ángel Santos Ruiz y don Ramón Portillo Moya Angeler, titular y 

suplente de la Comisión Asesora Científica de la prestación farmacéutica para el 
asesoramiento sobre la elección de medicamentos para las Instituciones 
Sanitarias. 

Don Manuel García de Mirasierra, en las Segundas Jornadas 
Farmacéuticas Italianas de Stressa. 

Don Salvador Rivas Goday, en el homenaje a don César González Gómez. 
 
 

VIDA INTERNA 
 
Se ha reelegido Director de la Corporación para el trienio 1968 a 1970 a 

don Ricardo Montequi, y elegidos Vicesecretario y Bibliotecario a don Nazario 
Díaz López y a don Nicolás Gutiérrez del Álamo, respectivamente. 
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El Instituto de España ha encargado a la Academia la publicación del tomo 
segundo del “Discórides”. Del tomo primero se ha encargado la Academia de 
Medicina, la que designó par esta misión al Académico don Teófilo Hernando. 
Nosotros encomendamos a don Salvador Rivas y don Francisco Bellot la 
preparación el prólogo de esta importante publicación, que quedará editada en 
1968. 

La Comisión organizadora del Consejo Farmacéutico celebrado en Río de 
Janeiro en octubre pasado, solicitó por conducto de la Dirección General de 
Relaciones Culturales el envío de obras para la Exposición aneja que pensaban 
abrir y la Academia contestó remitiendo las que ofrecieron los señores 
Académicos. 

Después de larga tramitación, ha sido aprobada la reforma del Estatuto de 
la Corporación, que esperamos pueda servir ya para redactar un nuevo 
Reglamente adaptado a aquél. De este modo la Academia comienza un nuevo 
período de su vida, en casa propia, con estatuto (y Reglamento) nuevo, y es de 
esperar que si hasta este momento sus actividades han tenido un resultado tan 
provechoso para la Ciencia farmacéutica dándole personalidad propia (tanto en el 
extranjero donde ha mantenido su bandera, que ha sido seguida por muchos 
países, como en España), pueda desde hoy acrecentar su cometido para honra de 
nuestra patria y provecho la Farmacia mundial. 
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Memoria de Secretaría del año 1968, leída por el 
Vicesecretario, doctor D. Nazario Díaz López 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1969 
 
 
 
Excelentísimos señores: 
 
El curso de 1968, fue inaugurado el 11 de enero. La labor durante el 

mismo, se ha matizado por la tarea de adaptación a la vida en nuestra flamante y 
espléndida casa. Una residencia nueva influye mucho, en las costumbres y en la 
organización interna del inquilino recién llegado. La instalación cambia el sitio de 
las cosas, en el estrenado local, otras de aquéllas son nuevos, por así pedirlo el 
acondicionamiento. Hasta las personas tienen otro aire y, de esta manera, estamos 
inmersos en el actual ambiente, al que hemos llegado con buena voluntad, con 
ilusión y sin notar las molestias de la mudanza, que más o menos ha alcanzado a 
todo, desde el emplazamiento del menaje hasta la estructura presupuestaria 
sometida también, por la novedad, a otras actitudes y a distintas necesidades que 
antes. Los señores académicos se habrán dado cuenta de esta transformación a 
primera vista. Destacamos una vez más las muchas comodidades que hemos 
conseguido tanto por los grandes y bien instalados espacios, como por el 
emplazamiento de nuestra sede, que reúne magníficas condiciones de 
comunicación, aunque no tan buena de aparcamientos, no obstante las reiteradas 
gestiones de nuestro Director para mejorarlas. 

La vida académica ha mantenido su ritmo durante el curso anterior. 
Veamos a continuación un resumen o relación somera de nuestras tareas. 

Se han celebrado 41 sesiones, de ellas 15 Científicas y 26 Privadas. 
Entre aquéllas destacamos las correspondientes al ingreso como 

Académico de Número de don Manuel García de Mirasierra. 
La apertura del curso, como dejamos dicho, tuvo lugar en este salón, el día 

11 de enero 1968. El discurso inaugural estuvo a cargo del Dr. D. Francisco 
Hernández-Pacheco, que disertó con gran brillantez sobre el tema “El agua en la 
tierra”, y que fue leído después de la Memoria de Secretaría, correspondiente a la 
labor de 1967. 
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Durante el curso pasado, fueron presentadas las siguientes conferencias y 
comunicaciones: 

A. Santos Ruiz.- Conferencia: Bioquímica y lejano Oriente. 
J. M. López de Azcona.- Avances en metrología. 
J. M. López de Azcona.- El termalismo social en Hungría. 
A. Mavrodin, rumano (Bucarest).- Síntesis de nuevas diaryl sulfonil 

ureínas, de acción tranzilizantes. 
A. C. Coreia da Silva (Portugal).- Ensayos sobre plantas medicinales de 

las provincias portuguesas de ultramar. 
J. E. Curtois (Francia).- Quelques aspects de la Bichemie des cellulases et 

hemicellulases. 
J. L. Andrade (Venezuela).- Determinación espectrofotométrica de 

besenio hidroxinaftoato y pirvinio pamoato en mezcla binaria. 
R. Madroñero.- Síntesis y estudio de nuevos ganglioplégicos. 
P. Sanz Pedrero.- Nuevas aportaciones a la polarografía del cadmio y su 

aplicación al análisis toxicológico industrial. 
J. A. Lecuona (Venezuela).- Suspensiones farmacéuticas. 
A. Doadrio.- Estudio comparativo como agentes complejantes de las 

isonicotilhidacida y de su isopropilenderivado. 
L. Vilas.- Congreso de microbiología de Moscú. 
L. G.-Colomer.- Una obra farmacéutica en la Nueva España del siglo 

XVI. 
A. Doadrio.- Determinación espectrofotométrica del ethambutol. 
J. A. Cabezas.- Estudio de los ácidos siálicos en diversos materiales 

biológicos. 
A. García Ortiz.- Situación actual y perspectivas de la industria 

petroquímica en España. 
 
Se han tirado cuatro números de los Anales, si bien hemos de advertir que 

con el fin de ponernos al día en su publicación, los 3 y 4 salen refundidos en uno 
sólo. Esto nos permitirá hacer las tiradas de los números correspondientes del año 
1969 en sus fechas normales. 

También ha sido publicado el Anuario quincenal, correspondiente a los 
años 1967 y 1968. 

 
 

NUEVOS ACADÉMICOS 
 
Ingresó el Dr. Manuel García de Mirasierra y Sánchez, al que aludimos 

anteriormente, para cubrir la vacante producida por fallecimiento del Académico 
de Número Dr. D. Higinio Estébanez Castro. La recepción tuvo lugar el día 1 de 
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febrero y versó su discurso sobre “Pasado, presente y futuro del Control e 
Inspección de Medicamentos”. Le contestó en nombre de la Corporación el 
Académico D. Eugenio Sellés Martí. 

 
Correspondientes Nacionales 

Don Ramón Madroñero Peláez, Dr. en Ciencias. Investigador del Consejo 
Superior de Investigaciones Científicas. 

Don Antonio Doadrio López, Catedrático de la Facultad de Farmacia de la 
Universidad de Madrid. 

Don José Antonio Cabezas y Fernández del Campo, Catedrático de la 
Facultad de Farmacia de la Universidad de Santiago de Compostela. 

 
 

DEFUNCIONES 
 
En este capítulo triste e inexorable, hemos de consignar el fallecimiento 

del Académico de Número, Dr. D. Luis Alonso Muñoyerro, Arzobispo de Sión, 
que tuvo lugar en esta capital el 23 de septiembre, a cuyas honras fúnebres se 
adhirió la Academia, que ocupó un puesto muy destacado en las mismas, por 
especial distinción de los altos departamentos organizadores de aquéllas. Por parte 
de la Academia, como igualmente por la memoria de otros académicos fallecidos 
durante el mismo año, el día 30 de octubre se celebró un solemne funeral en la 
Iglesia de Santa Bárbara. 

Entre los miembros correspondientes nacionales fallecidos, hemos de citar 
a D. Evilasio Antolín Peña, de Gijón, y entre los correspondientes extranjeros al 
Dr. Pablo Seabra, cuyo óbito ocurrió el 2 de junio en Río de Janeiro. Dr. Corneille 
Heymáns, el 18 de septiembre en Gante (Bélgica). Era además representante de la 
Pontificia Academia de Ciencia en esta nacional de Farmacia. Dr. León Herlant, 
el 10 de octubre en Bélgica. 

Han sido designados delegados de esta Academia en sus respectivos países 
los académicos correspondientes extranjeros, Dr. Eugen Bemann, en Alemania y 
el Dr. Gerardo Majella Brijos, en Brasil. 

Ha sido elegido Vicedirector de la Corporación D. Ángel Santos Ruiz, en 
la sesión celebrada el día 26 de diciembre último, por expresión unánime de los 
señores académicos. El Excmo. Sr. Director elogió la gran personalidad del Dr. 
Santos, poniendo de relieve sus excepcionales méritos. Para Vicesecretario fue 
reelegido, don Nazario Díaz López. Ambos cargos vacaban reglamentariamente. 
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Memoria de Secretaría del año 1969, leída por el 
Vicesecretario, doctor D. Nazario Díaz López 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1970 
 
 
 
Excmos. Sres.: 
 
El curso de 1969 fue inaugurado el día 16 de enero a las siete de la tarde. 

Aunque a esta solemne sesión asistió el Dr. Zúñiga, la Memoria de Secretaría 
estuvo inesperadamente a mi cargo, como Vicesecretario de la Junta de Gobierno, 
por una dolencia aguda que afectó a aquél y del la que ya se hallaba un tanto 
repuesto. Seguramente por su edad avanzada los achaques comenzaban a 
intranquilizar su vida, que parecía de igual resistencia que la del roble, sin que 
ninguno de los que le rodeábamos nos diéramos cuenta, que no obstante aquellas 
apariencias se anunciaba, en aquellas alarmas, un lamentable final. 

Desgraciadamente, ha sucedido así y hoy, nos presentamos de nuevo, en 
este acto inaugural, no como sustituto mientras se repone el titular; venimos a 
suplir a quien definitivamente no volverá a leer más trabajos, como era ya 
costumbre, y con gran competencia, un año tras otro y siempre con gran 
brillantez. 

Y nos disponemos a rendir cuentas de la labor anual de la Academia, 
tristes, doloridos y preocupados por nuestra responsabilidad. De un lado, porque 
hemos de honrar los crespones que nublan hoy el resplandor de nuestro escudo. 
Ha muerto el Excmo. Sr. D. Toribio Zúñiga y Sánchez-Cerrudo, Secretario 
Perpetuo de esta Academia, querido amigo y admirado compañero de propios y 
extraños. Ocurrió su fallecimiento en el Hospital de la Cruz Roja el día 24 de 
noviembre último, rodeado por sus hijos, parientes, amigos y subordinados. 
Hemos de dar a conocer, aunque sea someramente, algo de lo que representó su 
persona y su vida, como farmacéutico y como miembro excepcional de esta Real 
Corporación. En definitiva, por el deber de recalcar que esta Academia, desde que 
se fundó, no ha dejado un solo día de beneficiarse de su presencia y trabajo. 
Desde aquellos albores, don Toribio ha sido testigo perenne en todos los 
aconteceres corporativos. 
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El suceso, es de tan triste realce, que ruego disculpas por supeditar esta 
Memoria, el relato de la tarea oficial a los comentarios debidos a esta pérdida y a 
loar su vida, con igual devoción que esta misma mañana en la Iglesia de San 
Ildefonso, nuestra parroquia, hemos rezado por la salvación de su alma, y en fin, a 
exteriorizar nuestro agradecimiento por todo lo que hizo en favor y prestigio de la 
ciencia farmacéutica. 

Nació, como es bien sabido, en tierras salmantinas, en la ciudad de Béjar, 
el día 24 de julio, calle de la Yedra, número 2, en 1886, y se le bautizó en la 
Iglesia de San Juan Bautista. Estudió las primeras letras en la Escuela Municipal 
de Trescorrales, por haber cambiado de residencia, al morir su madre, en el año de 
1888, a la calle de la Libertad, número 2. Estudio el bachillerato en el Colegio de 
Segunda Enseñanza de Béjar, que terminó en el 1901, pasando a la capital de su 
provincia, Salamanca, a realizar el preparatorio de carrera de Medicina. Cambia 
de estudios y el año 1906 termina en Madrid la licenciatura de Farmacia, 
doctorándose al año siguiente. Es nombrado profesor Ayudante del Instituto 
Nacional de Higiene de Alfonso XIII, y se establece con Oficina al público en la 
calle de Jacometrezo. Por estas fechas, contrae matrimonio con doña Emilia 
Amaro, del cual nacieron sus hijos Emilia y Juan Eduardo en los años 1913 y 
1919 respectivamente. En el año 1923 venda la farmacia que había trasladado a la 
calle de Hortaleza, número 17, poco tiempo antes. 

Para entonces ya había sido nombrado Primer Secretario del Real Colegio 
de Farmacéuticos. Secretario de la Federación Nacional de Doctores Españoles y 
profesor en el Real Sanatorio Antituberculoso Victoria Eugenia. 

Es un hecho singular la fundación de un periódico en su tierra natal con el 
título de “Béjar en Madrid”, que además dirigió hasta el año 1966, en el que hubo 
de renunciar a la dirección por empezar a faltarle la salud y no poder con tanto 
trabajo como tenía. “Béjar en Madrid”, que se sigue publicando, le ha dedicado 
con motivo tan triste, sendos espacios, como homenaje a su memoria y a sus 
singulares méritos. 

En el mes de febrero de 1920 fue elegido por primera vez Presidente del 
Real Colegio, en momentos difíciles para la pervivencia de éste. En aquella 
coyuntura comenzó a actuar en el campo gremial o colegial, el Colegio provincial, 
con carácter obligatorio, lo que produjo una gran desbandada en el Real que, 
además perdió (y así se acordó por unanimidad) su intervención en cuestiones 
profesionales, aunque confirmando su carácter científico, según se había fundado, 
en 1737, este Viejo Colegio. Se pidió y se obtuvo a los pocos días la restauración 
del título de Real. S. M. el rey no sólo concedió esta prerrogativa, sino que hizo 
aún más, y el 6 de diciembre de ese mismo año, confirmando su simpatía, presidió 
la sesión de aniversario en compañía del Ministro de la Gobernación, el Rector de 
la Universidad, doctor Carracido, etc., que dieron gran realce al acto, en el que se 
repartieron los premios del Concurso Científico. 
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Un año después pasa a ocupar el cargo de Consejero del Real Consejo de 
Sanidad. A este puesto llegó de una forma poco frecuente por aquellos tiempos. El 
Presidente del Colegio provincial, don Luis Villegas, tomó la iniciativa de 
desagraviar al Dr. Zúñiga de las ofensas recibidas en un incidente electoral y 
solicitó la adhesión de la clase farmacéutica madrileña. La petición fue aceptada 
por el Gobierno y nombrado Consejero. Desempeño el cargo con acierto, dada su 
campaña con motivo de los problemas que ocasionaron la Mutualidad Obrera, los 
drogueros y los vendedores de especialidades extranjeras. Cesó en el año 1927. 

En 1923, patrocina la candidatura de don José Casares, que es elegido 
Presidente. Este emprende un largo viaje por América y a su regreso, comisionado 
para la Junta Constructora de la Ciudad Universitaria, tuvo que dimitir de aquel 
puesto, para el que fue elegido por segunda vez el Dr. Zúñiga. 

Fundador y primer Secretario de la Academia de Doctores, acentúa su 
intervención en la tarea profesional y científica. Al año siguiente, 1924, como 
decíamos al principio, vende la oficina, que tiene ya desatendida, en un momento 
inoportuno por las óptimas condiciones que reunía y cuyo desacierto agravó, al 
darse de baja en el Colegio Oficial; determinaciones que andando el tiempo tanto 
pesarían en su vida privada y en su bienestar. 

Farmacéutico de S. M. el Rey don Alfonso XIII, que le había distinguido 
el año 1926 como Gentilhombre de la Casa y Boca de Su Majestad. También es 
nombrado Camarero de Honor de Su Santidad. 

Organizó el primer centenario de la Facultad de Farmacia, de cuyo 
Congreso fue Presidente, en el año de 1930. En el 32 y siendo de nuevo 
Presidente del Real Colegio, transformó éste en Academia y continuó su 
presidencia en la misma. Pasó en 1935 a ocupar ya y definitivamente la Secretaría 
de la Real Academia de Farmacia. Preside el Comité de Plantas Medicinales y 
entra por concurso, como farmacéutico, en la plantilla del Hospital de la Cruz 
Roja. 

De aquí en adelante, sería prolijo enumerar las distinciones recibidas. Nos 
referiremos sólo a las que estén más cerca de nuestros fines y de la 
profesionalidad de ella derivada. 

Designado Secretario y Vicepresidente de la Hermandad Médico-
Farmacéutica de San Cosme y San Damián, en 1936, continuando hasta 1965, en 
el cual se le proclamó Presidente de Honor de estas mismas asociaciones. 
Miembro de honor de diversas Academias y sociedades españolas y extranjeras. 
Académico correspondiente de algunas de aquéllas. 

Delegaciones, le fueron concedidas con frecuencia por el Gobierno, por la 
Academia y por otras sociedades y Congresos. 

Durante el año 1946 se produce en la historia de esta Academia un fausto 
suceso, sin duda el más trascendente, el que más ha repercutido en la vida de la 
misma. El más deseado por nuestro fallecido Secretario. A su tesonera labor, a su 
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bondadosa esperanza, a su fe en nuestra ciencia, debemos que el día 6 de agosto 
de 1946 se publicara un Decreto firmado en San Sebastián por el Gobierno, 
incorporando la Real Academia de Farmacia al Instituto de España, en 
condiciones idénticas a las restantes Academias. Este derecho y este honor a un 
prestigio para la Academia y para los que la integramos, es obra suya, y nunca se 
lo agradeceremos lo bastante. En los agrupamientos colectivos, se observa alguna 
vez un despego de sus individuos por la comunidad y un olvido de las figuras 
señeras, que la ensalzaron y elevaron. Roguemos a Dios, que no sea este nuestro 
caso. Bendigamos el recuerdo de nuestro ilustre compañero con toda el alma, con 
tanto cariño a su memoria como el que él puso en cuidar esta casa y prestigiarla 
ante propios y extraños. 

No sería justo dejar de mencionar en esta efemérides la figura del sabio 
Profesor don José Ibáñez Martín, recientemente fallecido, que a las ilusiones, a las 
insistencias y a los requerimientos de don Toribio, puso la realidad solemne de la 
gestión más alta y de la redacción oficial, con simpatía y convencido de lo justo 
que era el propósito. Constancia hay en una placa colocada en nuestras paredes de 
cómo se lo agradeció la Academia en su día, pero renovemos ahora este 
reconocimiento deseándole el descanso eterno y rezando una oración por su alma. 

El Dr. Zúñiga viajó mucho y a diferentes países de Europa y América por 
motivos profesionales unas veces, y otras como miembro de las Hermandades. 
Poseía condecoraciones importantes. Es nuestro deber dedicarle estas palabras, 
pero para mí el hacerlo públicamente en esta sesión, por haberle sustituido, 
aunque circunstancialmente, y a propuesta suya, como Vicesecretario, es una 
necesidad exteriorizar la pena por su muerte, mi agradecimiento a su confianza, 
mi satisfacción en fin, por haber sido su ayudante y en alguna ocasión su 
consuelo, con mi mejor deseo y mi sincero afecto. 

En un momento de charla junto a su mesa de trabajo, me habló de la 
Historia de la Academia que tenía comenzada y de lo que sufría, por faltarle ya 
fuerzas con las que continuar su tarea. Deja escrito y terminado hasta el año 1913. 
Pero estudios, documentos y datos, muchos y de interés, útiles para continuar esa 
labor, digna de nuestra mayor atención. Consideramos el trabajo hecho una obra 
lo suficientemente importante para que alguien, entre nosotros, sea capaz de 
cumplir la última voluntad de nuestro ilustre compañero y terminar la Historia de 
la Academia que dejó comenzada. El completar esta narración nos proporcionará 
paralela y simultáneamente una buena información sobre la vida de don Toribio, 
cuyo nombre figurará para siempre y durante este período, inseparablemente 
unido a la Academia. 

Se notará mucho su ausencia. Él le dio además a nuestra vida corporativa 
un carácter, una manera de ser. 

Le agradaba la solemnidad en todos los actos, y se esforzaba por lograrlo. 
Le preocupaba el protocolo y mucho más ver el Salón de actos lleno de 
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académicos y de público. Él mismo para ejemplarizar, se vestía con el mayor rigor 
de la etiqueta. Y con esta actitud animó el ambiente y las reuniones tuvieron, 
como es notorio, seriedad, prestigio científico y elegancia. 

Descanse en paz. 
 
Continuando para que nuestra exposición conserve cierto orden, con estas 

primeras líneas necrológicas, hemos de recordar también a otro querido 
compañero perteneciente a la clase de supernumerario, a quien conocí en nuestros 
tiempos de estudio en estos mismo locales: el Dr. don Nicomedes Sánchez 
Esteban. Luchamos juntos en la Asociación de Estudiantes, que fue un poco de 
escuela para los aficionados a la política, y él aprovechó aquellas enseñanzas, que 
influyeron en su carácter, animando su vida de una gran actividad. No obstante 
sus varias aficiones sociales, artísticas, políticas, etc., siempre puso de manifiesto 
de modo muy particular su vocación profesional y el gran interés por los asuntos 
de esta Academia. Rara vez faltó a los actos de la misma, siempre acompañado 
por su esposa, miembro también constante y afecto de esta Corporación. 

Entre los académicos correspondientes, lamentamos las bajas por 
defunción de los siguientes: don José Fernández Pacheco y Resino, que murió en 
Cartagena (Murcia). Pertenecía a nuestra plantilla desde enero de 1931. Fue 
Teniente Coronel farmacéutico de la Armada y miembro de honor del Colegio de 
Murcia. Don Luis Delgado Cea, de Madrid, en donde ejerció con farmacia y 
laboratorio de especialidades, fue vocal de la Junta del Colegio de la Capital, y 
don Heliodoro Fernández Rojo, de Palencia. Este académico desempeñó la 
Delegación de la Academia en Valencia entre los años 1942 al 1952. 
Farmacéutico militar que ocupó variados y altos destinos en la Península y 
Marruecos. Colegiado de honor de la provincia de Palencia, en cuya provincia 
murió ejerciendo en oficina de Farmacia rural, en el pueblo de Castromocho. 

Para todos ellos una ferviente oración. 
 
El Curso de 1969 se abrió con la intervención de don Ángel Santos Ruiz 

sobre un tema, de actualidad, que fue muy elogiado por los oyentes interesados 
vivamente en las palabras del conferenciante, y estimulados por los antecedentes 
desde donde la vida arranca con criterio bioquímico, hasta las últimas 
manifestaciones con las que se cierra este importante discurso inaugural. La vida 
in vitro, tema del mismo, plantea el problema de que la verdad científica, pueda 
ser un engaño, desde el momento en que se cree suficiente para explicarlo todo sin 
sujetarse a la verdad subsistente, que es un Creador. 

Las actividades de este curso pasado han sido normales parte del año, 
hasta el mes de noviembre en que comenzó la enfermedad del doctor Zúñiga, y la 
Secretaría se resintió y perdió su ritmo. Así pues, durante diez meses fueron 
atendidos todos los deberes, siendo de destacar la importantísima labor científica, 
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no sólo por las sesiones celebradas, que fueron muchas, sino por el interés y la 
gran calidad de los temas tratados, en conferencias, comunicaciones, discursos, 
etcétera, que además proporcionaron material abundante y esto facilitó la labor en 
los Anales, de los que se publicaron tres números. No se ha editado aún el cuarto 
por las razones que hemos indicado. Saldrá dentro de muy pocos días con 
importante y amplia información. 

Este auge a que nos referimos, es el resultado de la labor y los proyectos 
del Sr. Director de esta Academia, cuya política de enaltecimiento de nuestros 
jóvenes valores científicos y las medidas de profilaxis, contra todo aquello que 
pueda empañar el brillo de la ciencia farmacéutica, está ya dando los deseados 
frutos. 

Durante el curso pasado fueron presentadas las siguientes conferencias y 
comunicaciones: 

P. Malangeau (París): Acción oxidante del ácido peryódico y del vanadio 
sobre ciertas moléculas orgánicas. 

J. Manuel López de Azcona: Información sobre el Termalismo social en 
Checoslovaquia. 

R. Madroñero Peláez: Estado actual de la quimioterapia del cáncer. 
Angelo Carere (Roma): Control genético de la biosíntesis de la histidina 

en “Streptomyces coelicolor”. 
F. Bellot Rodríguez: La última expedición científica española a América, 

1862-1866. 
A. Portolés Alonso: Las bacterias en los orígenes de la vida. 
Prof. Marc Durand: Le Departament Pharmaceutique dans un Hopital 

moderne. 
 
 

COMUNICACIONES 
 
A. Doadrio y M. García de Mirasierra: Determinación espectrofotométrica 

de la ampicilina en forma de quelato cúprico. 
S. A. Celsi (Argentina): Estudio sobre la educación farmacéutica. 
J. Brieva y otros (Chile): Colirios oleosos de Atropina y Procaína, y 

Farmacoquímica de esteroides. Reacciones a la gota y cromatografía en capa 
fina. 

P. Aserio Agnesetti: Contribución al estudio de las Hidroxi-etilamina-bis-
acetamidas. Importantes anestésicos de mucosas y método de valoración. 

S. Rivas Goday: Flora serpentícola española. Primera comunicación: 
Endemismos del Reino de Granada. 

F. Álvarez de la Vega: Separación cromatográfica de antocianinas de la 
escila “Unginea maritima” Baker. 
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Jerardino, S. M., y Barrios, G. C. (Chile): Determinación por 
espectrofotometría de absorción atómica de una plumbemia de tipo regional. 

L. Gutiérrez-Colomer: Unas Ordenanzas de Farmacia del siglo XVI. 
A. Navarro Ruiz: Estudio hematológico por microscopía de fluorescencia 

y mocroscopio electrónico. 
 
 

ACADÉMICOS 
 
En esta parte dedicada a los Académicos se registran los siguientes 

ingresos: 
En sesión solemne celebrada el día 13 de marzo, se recibió al doctor don 

Guillermo Folch Jou. Pronunció un discurso importante con el título de Del opio a 
los modernos alucinógenos, y cuyo enunciado ya dice la actualidad del problema 
tratado y las repercusiones del mismo en la juventud. El Dr. Folch desarrolla el 
tema con mucho tino, no obstante su peculiar naturaleza, y acierta plenamente en 
el desarrollo científico y en el estudio de las repercusiones en el medio social, 
sobre todo en el de aquellos países cuyo consumo de estas drogas ha llegado a ser 
alarmante, mostrando que primero se emplearon productos naturales, plantas o sus 
partes, hojas, hongos, raíces; después sus productos extractivos, como el opio y 
resinas. Más tarde alcaloides como morfina, cocaína o derivados, cual la heroína. 
Al avanzar la Química Farmacéutica, se emplearon otros productos como los 
barbitúricos y las anfetaminas, para llegar a los alucinógenos modernos como el 
LSD. 

Expone los principales motivos que llevaron al hombre al abuso de estos 
productos, el dolor, la voluptuosidad o la desgracia. 

Señala el peligro que suponen las noticias dadas en la prensa sobre 
posibles paraísos artificiales y declaraciones realizadas por ciertas personalidades, 
y finalmente cita los medios posibles para cortar tal peligro y corregir el mal 
causado, considerando que el amor al prójimo y la fe pueden ser los más útiles en 
la lucha contra esta plaga. 

Le contestó en nombre de la Academia el Dr. don Leonardo Gutiérrez-
Colomer, que hizo una brillante exposición de la personalidad y de la obra del 
Profesor de Historia de la Facultad de Farmacia, señor Folch. Glosó las partes 
sobresalientes, haciendo hincapié en la gravedad del mal causado por el inusitado 
consumo de estupefacientes, alucinógenos, etc..., reforzando las conclusiones del 
discurso y dándole la bienvenida en representación de la Academia. 

En la Junta de Gobierno que tuvo lugar el día 17 de abril, se acordó 
adjudicar la Medalla núm. 40 de Académico de número, por fallecimiento del 
Excmo. Sr. D. Luis Alonso Muñoyerro, Arzobispo de Sión, a don Luis Benito 
Campomar, Académico Supernumerario. Este acuerdo, ratificado posteriormente, 
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dio lugar en Junta General celebrada el día 3 de julio, a que se diera posesión al 
señor Benito Campomar por el señor Director, con toda solemnidad, de la plaza 
de Académico, después de un discurso en el que el Sr. Montequi elogió la 
personalidad del recipiendario. 

En la categoría de Correspondientes, ingresó como nacional don Ángel 
Navarro Ruiz, que leyó un excelente trabajo titulado: Estudio hematológico por 
microscopía de fluorescencia y microscopio electrónico. 

Como extranjeros: Dr. Pierre Malangeau, de Francia; Dr. Pietro Axerio 
Agnesetti, de Italia; Dr. Petre Ionescu-Stoian, de Rumanía; Dr. Gerhard Schenck, 
de Alemania, y Dr. Werner Luckenbach, también de esta nación. En Brasil, don 
Carlos da Silva Araújo. 

Se han celebrado 46 sesiones, de ellas 14 científicas y 32 privadas. 
En Junta de Gobierno celebrada el 23 de enero, se acordó nombrar 

representante de la Academia en la V Conferencia Farmacéutica, organizada por 
la Sociedad Farmacéutica Pakistaní, y a petición del Ministerio de Asuntos 
Exteriores, al Académico Dr. D. Manuel García de Mirasierra. 

En Junta General celebrada el 13 de febrero, se nombró Presidente de la 
Sección Segunda al Dr. D. Leonardo Gutiérrez-Colomer. 

A propuesta del Dr. Santos Ruiz, se crea el Museo de la Academia, y para 
llevar a efecto esta iniciativa se nombra una Comisión constituida por los señores 
Folch, Gutiérrez-Colomer y Zúñiga. 

El acuerdo anterior fue tomado en la Junta de Gobierno celebrada el día 20 
de marzo, y en ella a propuesta del Colegio Oficial de Farmacéuticos de Burgos, 
también se acordó tramitar el expediente de concesión de la Medalla Carracido en 
su categoría de bronce, al Académico correspondiente D. Pascual Domingo 
Jiménez. La Medalla le fue concedida posteriormente en Junta General previo al 
cumplimiento de los demás trámites reglamentarios. 

El la Junta de Gobierno celebrada el día 17 de abril, se acuerda encargar 
del discurso inaugural de 1970 al Dr. D. Eugenio Sellés Martí, Académico de la 
Sección Tercera, a la que le correspondía es esta ocasión conforme al turno 
establecido. Asimismo, en Junta de Gobierno del día 19 de junio fue aprobado el 
reagrupamiento de todas las Secciones, que fue encomendado a los Dres. Díaz y 
Zúñiga, cuyo encargo les había sido hecho en otra Sesión anterior. 

En la Junta General celebrada el 18 de diciembre fueron elegidos para los 
cargos que vacaban reglamentariamente de Tesorero, Interventor y Censor, los 
académicos D. Francisco Hernández-Pacheco, don Leonardo Gutiérrez-Colomer y 
D. Salvador Rivas Goday, respectivamente. 

Terminó el año, con las reuniones del Jurado de adjudicación de Premios 
del Concurso y los trabajos de la Secretaría, sobre el mismo quehacer, y cuya 
entrega va a realizarse en esta sesión. Ha sido un curso aprovechado, pues la 
presencia de concursantes ha sido muy numerosa y los premios alcanzan el 
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número de dieciséis. Este contrapeso de nuestra labor científica, neutraliza el 
paisaje de tristeza y abre nuestro espíritu a la esperanza de alcanzar poco a poco, 
con el afán de cada día, el progreso y el desarrollo científico que esta Corporación 
desea, para mantener al nivel que le corresponde. 
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Memoria de Secretaría del año 1970, leída por el 
Vicesecretario, doctor D. Nazario Díaz López 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1971 
 
 
 
Un año más en la cuenta de la vida de la Real Academia de Farmacia. Un 

año aparentemente normal en su comportamiento, pero muy marcado por acentos 
positivos y negativos. En una somera valoración de acontecimientos se aprecian a 
simple vista dos aspectos, que si ciertamente son de opuesta tendencia, parecen 
acordes en matizar los sucesos que le apartan de su línea habitual. 

Cuatro académicos numerarios fallecidos en el trascurso de tres meses, 
siete correspondientes extranjeros y el conserje de esta Casa, jefe del personal 
subalterno, después de muchos años de servicio, son acaecimientos que 
sorprenden y dejan el ánimo entristecido y amargado. 

Por el contrario, la agilidad académica en el curso que ha terminado, 
conduce nuestro espíritu al más sano optimismo. Haber agotado las fechas 
disponibles, con actos solemnes, conferencias, trabajos, juntas generales y haber 
logrado actualizar la publicación de los Anales, son asimismo circunstancias 
modificadoras y favorables del ritmo de nuestra tarea, una confirmación de que el 
rumbo es acertado y de fase creciente. La gran concurrencia de los señores 
académicos a todos los actos y juntas, acredita el común sentir de sus 
componentes, en el más sincero afán de engrandecer y dar prestigio a nuestra 
Ciencia Farmacéutica. 

Tanto ella, como sus hermanas las ciencias afines, han sido con mérito 
notorio, temas desarrollados con brillantez, en la tribuna de nuestros salones 
durante el curso que acaba de terminar. Por ella han desfilado personalidades 
diversas muy prestigiosas en todas las materias, jóvenes y maduras, españolas y 
extranjeras. Entre estas últimas hemos de mencionar con agradecimiento dos 
conferencias dichas por los correspondientes, G. Valette de Francia y A. Garrido, 
del Perú. 

Volviendo ahora a lo que han de ser noticias tristes de esta Memoria, 
digamos que la primera baja se produjo inesperadamente el día 13 del mes de 
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julio. D. Arturo Eyries Rupérez, medalla número 19, pertenecía a la Academia 
desde 1930. 

Su muerte fue para todos una sorpresa muy dolorosa. Había nacido en 
Valladolid el 19 de julio de 1893. Aquí notaremos mucho su falta. Era muy asiduo 
en asistir a los actos y muy puntual. Su carácter se reflejaba en todo. De una moral 
estricta y de unas creencias religiosas arraigadísimas. Un compañero lleno de 
dignidad que se hizo querer. 

Ciudadano irreprochable, caballeroso, de gran cultura y sólida formación, 
de una original simpatía por su sencillez, mantuvo siempre un nivel envidiable en 
su comportamiento social y privado. Por la peculiar actividad dedicada a los 
servicios farmacéuticos del Ejército, destacó en la aplicación de nuestra Ciencia a 
los quehaceres militares. Su labor nació, se desarrolló y culminó en afanes 
castrenses, en los que desempeñó las misiones de más importancia, ocupando 
también los más altos cargos. 

Don Juan Casas Fernández, medalla número 21, falleció el día 19 de 
agosto. Farmacéutico militar, profesor auxiliar de la cátedra de Botánica en la 
Facultad de Granada, colaborador del eminente maestro doctor López Neira y del 
doctor Dorronsoro en la cátedra de Análisis de aquella Facultad. 

Ocupó algunos cargos colegiales y cuenta con varias publicaciones muy 
meritorias de carácter científico y algunas literarias y políticas. Estas últimas, 
debido a su marcada actividad en la vida pública, en la que destacó en cargos de 
responsabilidad, desempeñando varios años el Gobierno Civil de Guadalajara. 

En los últimos tiempos no pudo frecuentar esta Casa, ausente de Madrid, 
pero su correspondencia atestiguaba su interés y cariño, al procurar disfrutar 
desde lejos, de la vida corporativa, solidarizándose con nuestros afanes y 
consolándose con tornar parte en los actos en lo que podía hacer por escrito. 

Don José de la Vega Portilla falleció el día 26 de octubre. Nació en 
Santander el 21 de diciembre de 1894 y ocupaba la medalla número 9. Terminó la 
carrera en la Facultad de Madrid el año 1915. Debe ser considerado como un 
exponente de amor al trabajo y a la profesión farmacéutica, pues estuvo en 
servicio ininterrumpido desde ese año de su licenciatura hasta pocos años antes de 
morir, no obstante haber padecido una afección de Parkinson durante mucho 
tiempo a partir de 1953. Su entusiasmo y colaboración en esta Academia son bien 
notorios y en ella desempeñó cargos de importancia, especialmente llevando 
nuestra representación en diversos organismos y para asuntos de indudable 
trascendencia. Farmacéutico de la Real Casa y por disposición de S. M. el Rey 
Don Alfonso XIII, Gentil-hombre de Palacio. 

Publicó varios trabajos y en el terreno de la Farmacia su actividad le llevó 
a actuaciones polifacéticas que cultivó con éxito. 

Le fueron concedidas condecoraciones en el transcurso de su vida, pero 
queremos referirnos en particular a la Medalla del Trabajo que le fue impuesta en 
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un cariñoso homenaje ofrecido por la Clase Farmacéutica como reconocimiento a 
sus cincuenta años en la profesión. 

Don Manuel García de Mirasierra. Nació en Alcalá la Real, provincia de 
Jaén, el día 7 de abril de 1901 y se licenció en Madrid el año 1924. Estaba en 
posesión de la medalla número 3 y falleció en Madrid el día 15 de noviembre. 

Toda su vida, toda la tarea profesional y la labor científica llevada a cabo, 
están impregnadas de arraigado sentimiento de perfección. Deseaba lo mejor, para 
la Farmacia, por su prestigio siempre estaba en los primeros puestos de lucha. 
Vibraba su alma, unas veces de entusiasmo y otras de indignación, pero sin 
apartar en ningún caso la vista de nuestras metas de conquista. El fin era siempre 
subir, mejorar, colocar a la Clase en el sitio más alto de sus ilusiones. 

Le asignaron la Sección de Análisis Higiénico-Sanitarios por oposición y 
asimismo desempeñó la Jefatura de la Beneficencia de Ciudad Real con igual 
título. Analista del Seguro de Enfermedad e Inspector Farmacéutico Municipal de 
Fuente Pedro Naharro de la provincia de Cuenca, en los primeros años de 
servicio. Diplomado en Histoquímica, por la Facultad de Medicina de París. 
Ocupó cargos directivos en las corporaciones profesionales y actuó también en la 
Defensa Pasiva. 

El año 1954 le fue concedida por sus especiales méritos la Medalla 
Carracido, en esta Real Academia de Farmacia. Formaba parte de varias 
sociedades científicas y profesionales y ocupó varios altos cargos en la 
administración sanitaria, habiendo cesado pocos meses antes de su muerte y como 
consecuencia de una grave enfermedad, en la Subdirección General de Farmacia 
de la Dirección General de Sanidad. Gran Cruz de Sanidad. 

Entre los Académicos Correspondientes Extranjeros ha habido asimismo 
bajas muy señaladas de eminentes colegas, en general miembros muy afectos a 
nuestra Corporación y figuras señeras de nuestra Clase en sus patrias respectivas. 

Así el Dr. Rene Jean Vivairo de Bélgica, falleció el 13 de junio a los 
ochenta y tres años de edad. Sus amplios conocimientos de la química le sirvieron 
para alcanzar puestos preeminentes en los estudios de la alimentación, del análisis 
y de la toxicología. Fue Miembro del Consejo Superior de Higiene de Bélgica. 

Don Armando Novelli, argentino, muerto en accidente de automóvil el 27 
de agosto. Cultivó con especial vocación la bioquímica, sin desatender otras 
ciencias. Es importante su obra o tratado de «Química Orgánica.-Medicamentos 
Orgánicos». 

Don Carlos Henrique R. Liberalli, de Río de Janeiro (Brasil), fallecido el 
26 de septiembre. Catedrático. Tomó parte en Congresos Científicos y su atención 
preferida la dedicó a la química analítica de medicamentos, a la Farmacotecnia y 
a la historia de la Farmacia y de las Ciencias. 

Don Alejandro Montero Quintana, correspondiente de Chile, nacido en 
1899 en la ciudad de Chillán. Era miembro de varias asociaciones farmacéuticas 
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de Brasil, Venezuela y Argentina. Viajó por España en representación de la 
Sociedad Farmacéutica de Chile. 

Don Carlos Stellfeld, nació en Curitiva, estado de Paraná (Brasil). Fue 
Director de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Paraná. 

Nuestro Delegado y único académico correspondiente en Noruega, Dr. 
Bjarne Samdahl, ha sido también baja. Nació el 13 de noviembre de 1896 en la 
ciudad de Trondhjem. Director de trabajos en el Instituto de Química de la 
Universidad de Oslo y más tarde profesor de Química Farmacéutica en el mismo. 
Eminente hombre de Ciencia en aquel país. 

El Prof. Henry Penan, nació en Brest (Francia), el 25 de agosto de 1884. 
Farmacéutico y licenciado en Ciencias. Presidente de la Sociedad de Química 
Biológica. Miembro de la Academia Nacional de Medicina. Presidente, en su día, 
de la Academia de Farmacia en París. 

Nos resta mencionar a nuestro leal y honrado servidor Pedro García 
Martín, muy estimado de todos los señores Académicos, muerto también 
repentinamente en acto de servicio, después de prestar su colaboración como 
conserje durante veinticinco años. 

Unamos nuestro dolor, con afecto, a todos los familiares de los fallecidos y 
con nuestro pensamiento en Dios oremos por sus almas. 

 
 

* * * * * 
 
 

Comenzó el Curso en la solemne sesión, que tuvo lugar el día 15 de enero 
de 1970. El Secretario Perpetuo en funciones, leyó la Memoria reglamentaria 
correspondiente a los acontecimientos ocurridos el año académico anterior de 
1969. 

Concedió especial preferencia entre, aquéllos, al que se refiere al 
fallecimiento el día 24 de noviembre, del Excmo. Sr. D. Toribio Zúñiga, único 
Secretario de la Academia desde su creación como tal. 

Dedicó la mayor parte de su exposición a él, historiando su vida, alabando 
sus méritos y excepcionales servicios y lamentando su irreparable pérdida. 

El Excmo. Sr. D. Eugenio Sellés Martí pronunció un magnífico discurso 
inaugural titulado: «El alma de la Farmacia». Fue muy aplaudido y felicitado, y 
su gran acierto queda comprobado por los comentarios y los juicios, que 
posteriormente, en el análisis reposado de los hechos pasados, hemos leído y 
escuchado en revistas y publicaciones varias de las personas más competentes (no 
todas, dicho sea de paso), de la familia farmacéutica. 

Busca el alma de la Farmacia inteligentemente; con acierto. Su dominio 
del castellano, su belleza literaria y su filosofía particular, producen el 
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complemento del éxito de esta idea feliz que compendia su tema. Copiamos del 
texto. 

«La Galénica es alma de la Farmacia. El alma, dicen los filósofos, es la 
forma de la materia. ¿Cuál será la forma, el alma de la Farmacia? Hay un punto de 
aplicación de todas las fuerzas que concurren en la preparación del medicamento 
y es la Galénica, que forma los medicamentos, que vencen el dolor y la 
enfermedad, que retrasan la muerte. Ella es el alma de la Farmacia». Así, terminó 
este importante discurso el Dr. Sellés, con el ostensible beneplácito de la selecta y 
nutrida concurrencia, según hemos dicho anteriormente. 

Las actividades científicas más destacadas durante el Curso que termina, 
se reflejan en la siguiente relación o resumen que voy a leer a continuación y que 
tuvieron lugar en nuestros salones, siempre muy concurridos. 

 
 

CONFERENCIAS 
 

Profesor Guillaume Valette, de París: Ephedrine et Tachyphilaxie. 
Doctor Cabezas Fernández del Campo: Bioquímica de citomembranas. 
Doctor Marco Antonio Garrido, de Lima: Nuevas Orientaciones de la 

educación en Perú. 
Doctor Rubio Huertos: Ultraestructura de células vegetales infectadas por 

virus. 
 
 

COMUNICACIONES 
 

Doctor Carlos B. Silva Araújo, de Río de Janeiro: Boticas y boticarios en 
el Brasil. 

Doctores Rivas Goday y Ladero Álvarez: Los empradizados de Poa 
bulbosa; origen, sucesión y sistemática. 

Doctores Ortega Mata y Martínez Martínez: Estudio polarográfico de 
compuestos con reacción Brdicka positiva en presencia de polivinil pirrolina. I. 

Doctores Ortega Mata y Martínez Martínez: Aminoácidos y otros 
compuestos. II. 

Doctores Portolés Alonso y R. López: Problemática de ADN en 
experiencias de transformación bacteriana. 

Doctor Craciunescu, de Rumanía: Estructura molecular de complejos 
cúpricos, núm. 4. Nuevos compuestos de cúpricos con ligandos de interés 
biológicos. 

Doctor Bellot Rodríguez: Una curiosa súplica del botánico y boticario 
aragonés don Pedro Gregorio Echeandía. 
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Doctor López de Azcona: Efecto de estructura de la emisión espectral. 
Segunda parte: Productos químicos. 

Doctor Doadrio López: Valoración de compuestos orgáno-mercuriales. 
Utilización de las sales de fenil-mercurio, en volumetrías de algunos 
medicamentos y fungicidas. 

Doctor Bellot Rodríguez: La vegetación de Cuntis. 
Doctor López de Azcona: Comentario geológico de Cuntis. 
Doctor Hernández Pacheco: Comentario fisiográfico de Cuntis. 
Doctores Garrido Malo, De la Torre y Villacrez, de Lima: Fracciones 

proteicas séricas en gestantes por electroforesis en microzona. 
Doña María Eugenia Ron Álvarez: Sobre el carácter subespontáneo de 

Elaegnus angustifolia L. 
 
 

CONDECORACIONES 
 

Al Dr. Federico Mayor Zaragoza, Gran Cruz de la Orden Civil de Sanidad. 
A D. Juan Abelló Pascual, Medalla del Trabajo, en su Clase de oro. 
A D. Francisco Hernández Pacheco, Gran Oficial de la Orden de África. 

 
 
RÉGIMEN INTERIOR 
 

El día 8 de enero, en Junta de Gobierno, se aprobó el Programa del 
Concurso Científico para 1970 y el día 19 del siguiente mes de febrero se tuvo 
conocimiento de que por el Instituto de España había sido designado el Dr. 
Colomer, Tesorero de la Mesa del mismo. 
 

* * * * * 
 

El Académico Dr. Santos Ruiz fue nombrado miembro de la Comisión de 
Hacienda, y fue también aprobada la propuesta de la Sección Cuarta para que el 
competente de la misma, D. Juan Manuel López de Azcona, se encargara del 
Discurso Inaugural para 1971. 

 
* * * * * 

 
En Junta celebrada el día 16 de marzo, y para ocupar la vacante producida 

por el fallecimiento del Dr. Zúñiga, fue elegido Académico de Número el Dr. D. 
Ramón Madroñero Peláez. 
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Por acuerdo de la Junta de Gobierno se procede a la confección de un 
nuevo modelo de Diplomas para Académicos Numerarios y correspondientes y 
para los premios del Concurso Científico.  

En sesión del 16 de abril fue nombrado, en Junta General convocada al 
efecto, Secretario Perpetuo de esta Real Academia D. Nazario Díaz López. 

La Comisión de Aguas Minero-Medicinales dio cuenta de haber elegido el 
Balneario de Montemayor, para un nuevo estudio. 

Ingresa como Académico Correspondiente el Dr. Miguel Rubio Huertos, a 
quien el Sr. Director dio posesión de su cargo al final de la brillante conferencia 
pronunciada por el mismo, el día 11 de junio. 

En el mes de septiembre tuvimos el honor de recibir en nuestra Casa a los 
Correspondientes extranjeros, Nestor Oropesa, de Venezuela y Luis de Prado, de 
Argentina. 

El 3 de noviembre se procede al nombramiento de los Jurados de Premios 
para el Concurso Científico de 1970, que se reune con la Junta de Gobierno el día 
19, en la que fueron adjudicados. 

El 12 de noviembre se reune la Junta General convocada al solo efecto de 
conceder al que fue Secretario Perpetuo de esta Corporación, Excmo. Sr. D. 
Toribio Zúñiga y Sánchez Cerrudo, a título póstumo, la Medalla Carracido en su 
clase de oro. 

El 3 de diciembre y para ocupar la vacante producida por el fallecimiento 
de D. Arturo Eyres, se convoca Junta General, para la elección de nuevo 
Académico, siendo designado por unanimidad, el doctor D. Antonio Doadrio López, 
único candidato. 

En el salón de nuestra Academia, el día 11 de diciembre, celebró solemne 
sesión la de Doctores, para recibir al Excmo. Sr. don Ángel Santos Ruiz, 
catedrático de la Universidad Complutense. Pronuncio, al efecto, un discurso 
titulado: Repercusiones de la movilización enzimática del anhídrido carbónico, 
fue contestado por el Dr. D. Juan Abelló Pascual, que puso de manifiesto la 
personalidad del Dr. Santos, haciendo de el cálidos elogios. 

Y por último, en Junta General celebrada el 29 de diciembre fueron 
reelegidos reglamentariamente el Director D. Ricardo Montequi y Díaz de Plaza y 
el Bibliotecario D. Nicolás Gutiérrez del Álamo y García. 

Pongamos fin a esta Memoria. Pidamos a Dios que el curso actual 
transcurra alegre en nuestros hogares y que esta Corporación mantenga su nivel o 
lo acreciente y para ello, que el entusiasmo de la Junta de Gobierno, sabia y 
felizmente inspirado por nuestro Director, nos lleve a la próxima sesión inaugural 
con un superávit en el saldo de nuestras funciones culturales y científicas. 
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Memoria de Secretaría del año 1971, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Nazario Díaz López 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1972 
 
 
 
Los actos que se repiten periódicamente, aun contando con su solemnidad 

y su importancia para un colectivo ilustre como el nuestro, resultan monótonos 
por su reiterante presentación. 

Hechos y circunstancias aparentemente se repiten; se celebran en los 
mismos lugares con personas que en su mayoría suelen ser las mismas, en fechas 
y horas infalibles. 

Las memorias que reglamentariamente debe presentar la Secretaría cada 
curso, lo dicho anteriormente así lo justifica, no varían mucho en s u estructura, 
por la necesidad a que se ven obligadas regularmente se han de respetar la forma 
tradicional de su vida. 

Un vida llena de sucesos, sobre todo en estos últimos tiempos en que el 
progreso aturde y precipita y contagia con su acelerada vigración y con la realidad 
de sus descubrimientos. 

Esta modernidad junto con aquella herencia, conservadora de lo clásico, en 
su encuentro, producen una evolución, con sobriedad, pausadamente, y que si no 
hoy, se notará más en el porvenir. Y se produce esta evolución, a nuestro 
entender, positiva. Las Academias son o actúan como una razón de equilibrio 
entre el pasado y el arrollador presente de la ciencia. 

Al irse abriendo las compuertas del embalse de la sabiduría, 
misteriosamente oculto a la inteligencia humana, el chorro gigantesco del caudal 
científico sería de calamitosos efectos de no ser por la serena vida espiritual 
adquirida y represada por el hombre en el desarrollo de su especie, reserva 
inapreciable para estos momentos de carencia, en que lo material y la técnica lo 
inundan todo. 

De este contraste se deduce cuál debe ser nuestro camino. Evolucionar con 
pausa y con prudencia, evitar los saltos, crear confianza, aproximar ambas 
situaciones pero con suavidad, facilitando el enlace de tiempos tan diferentes. 
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Considerada así nuestra actitud, ya no es difícil enjuiciar nuestra labor y en 
particular la que corresponde a 1971. 

¿Estamos satisfechos de ella? Satisfechos no, quisiéramos más; pero 
complacidos sí. Con los medios que utilizamos, con la actividad de que podemos 
ser capaces, con la necesaria acomodación a nuestra exigua economía, es natural 
que estemos contentos con lo sucedido durante el curso que estamos liquidando. 

Alguien podría pensar con cierta malicia que nos conformamos con poco. 
No es eso; es que nos basta lo alcanzado por la sencilla razón de que cubiertos 
nuestros deberes corporativos anuales con esfuerzo y entusiasmo, la realidad, con 
su evidencia, nos muestra que ella está por encima de los sueños y las ilusiones. 
Aunque éstas no nos falten, ni las iniciativas tampoco, sabemos bien de nuestras 
limitaciones de toda índole y con modestia así lo reconocemos, aunque no por ello 
dejamos de ratificarnos en nuestro criterio realista. 

Decíamos hace un año, como consecuencia de la tarea cumplida en 1970, 
que nuestro rumbo es acertado y de fase creciente, y así se ha confirmado en el 
discurrir del que comentamos de 1971. 

Como final, y como prueba de esta corta introducción y de nuestro 
pronóstico, citemos las tres solemnidades celebradas para ingreso de nuevos 
académicos, figuras relevantes de la ciencia, pese a su notoria juventud, con actos 
espléndidos por la apretada concurrencia y por la elevada condición y categoría de 
los asistentes. 

En tales acontecimientos han quedado retratados el ansia y el deseo de 
superación y progreso que por la ciencia farmacéutica y sus afines sienten los 
integrantes de esta Real Academia. 

En la Memoria de Secretaría del pasado año, las circunstancias adversas 
nos obligaron a comentar con honda tristeza el fallecimiento de un número 
insospechado de académicos nacionales y extranjeros. En la presente coyuntura, 
las cosas no han variado mucho y hemos de lamentar también bajas abundantes y 
muy calificadas de compañeros eminentes y prestigiosos, trabajadores infatigables 
y hombres llenos de bondad, entre los que destacan por su universal personalidad 
los doctores Stoll y Karrer, ambos extranjeros y académicos de honor de esta Real 
Academia de Farmacia. 

Miguel Comenge Gerpe ingresó en el año 1934; primer fallecido del año 
entre los numerarios. Desde su ingreso su personalidad brilló tanto en el quehacer 
científico de esta Casa, que no podemos olvidar el entusiasmo, la eficacia y lo 
inteligente de su trabajo colaborando en nuestras peculiares tareas. Su 
temperamento apacible, bondadoso, un tanto irónico; su conversación amena y 
abundante; su gran acervo cultural y científico, resaltado por sus buenas 
facultades de profesor, le hicieron un predilecto de todos nosotros. Nuestro dolor 
se integra con la amargura de sus seres queridos, con su familia de hombres 
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significados, haciendo honor a su ilustre apellido, entre los que figura un 
destacado compañero en la Academia. 

Le siguió en este insoslayable camino de la paz eterna, Felipe Gracia 
Dorado, otro legionario de los afanes profesionales. Ingresó en el año 1948, pero 
su presencia en el Real Colegio de Farmacéuticos fue muy anterior, participando 
muy destacadamente en muchas reuniones. Desempeñó varios cargos en la Junta 
de Gobierno de aquél como fiscal interventor, bibliotecario y vicepresidente. En 
1941 tuvo que pasar a supernumerario al ganar brillantemente, por oposición, la 
cátedra de Mineralogía y Zoología de la Universidad de Barcelona y trasladar a 
esta ciudad su residencia. En su haber se encuentran otras oposiciones, 
publicaciones importantes, intervenciones largas y destacadas en la vida 
profesional como, por ejemplo, su actividad entre los farmacéuticos de hospitales. 
Su larga actividad de trabajo incesante, lograda con tenacidad, le premió con 
frutos abundantes en todas las facetas de la Farmacia. 

Don Apolonio López Ciudad, último fallecido, entró en la paz del Señor 
en los finales del año 1971, el día 27 de diciembre, a los ochenta y ocho años de 
edad. Natural de Aldea del Rey, provincia de Ciudad Real, nació el 10 de julio de 
1883. Hizo sus estudios en Madrid y se licenció en el mes de noviembre de 1908. 
Se doctoró en la misma Facultad, con la calificación de sobresaliente, en junio de 
1924, con la tesis “Contribución al estudio de la toxina diftérica”. Diplomado en 
el Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XIII y ayudante de la cátedra de 
Botánica en 1920. Cuenta en su haber con una vida profesional copiosa y 
desempeñó muchos cargos importantes, además del de farmacéutico titular en su 
juventud y en su pueblo de nacimiento, durante muchos años. Destaca su 
actuación como director del laboratorio del Centro Farmacéutico Nacional y 
después como gerente de esta empresa. Ingresó en esta Academia el año 1954 
como supernumerario en la vacante producida por el académico D. José María 
Fernández Ladreda. Pertenecía al Real Colegio de Farmacéuticos y entre los años 
1923 a 1953 desempeñó diversos cargos y comisiones en Juntas de Gobierno. 

El 13 de enero falleció el profesor Arthur Stoll, según hemos dicho. 
Académico de honor de esta Real Corporación. En España además fue consejero 
de honor del Consejo Superior de Investigaciones Científicas y doctor honoris 
causa por la Universidad de Madrid. Vida tan ejemplar, de plena dedicación a la 
Ciencia, tan fecunda por la aplicación de sus investigaciones en la terapéutica, en 
la agricultura y en la técnica, en beneficio de la humanidad siempre, han 
conducido al reconocimiento unánime de sus altos méritos. Tantos y tan 
extraordinaria calidad, que su narración sería difícil. Conocido y venerado por 
todo el mundo científico, todos los países sin excepción, y España muy 
señaladamente, lloran y lamentan su desaparición. 

Pablo Karrer nació el 21 de abril de 1889 en Moscú, pero no era ruso. Hijo 
de padres suizos, que accidentalmente se hallaban en Rusia, regresó a su patria 
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tres años después. A los veintidós años se doctoraba con un trabajo sobre “Sales 
de cobalto-nitroso-pentamina”. Más tarde pasó a Alemania y trabajó bajo la 
dirección de Ehrlich, otra figura excepcional. En 1919 fue designado para sustituir 
a su primer maestro, Werner, como catedrático numerario, a la edad de treinta 
años, y poco después pasó a ser el director del Instituto de Química. 

Premio Nobel de Química en 1937. Doctor honoris causa de Basilea, 
Breslau, Lausana, Zurich, Londres, Lyon, París, Sofía y Madrid. Su obra más 
importante, el “Tratado de Química orgánica”, del que se hicieron varias 
ediciones, la española traducida por el profesor Torres. 

Y por último, dedicamos un recuerdo emocionado a nuestros académicos 
correspondientes, doña Ascensión Mas Guindal y don Enrique Gelabert Aroca. La 
primera, hija de un ilustre académico también, que publicó varios trabajos muy 
meritorios. El Dr. Gelabert, un gran paladín de la profesión que ha muerto a los 
ochenta y ocho años, consagrado hasta el último momento a nuestro progreso 
científico. 

El 24 de febrero falleció en Venezuela nuestra correspondiente extranjero 
Francisco Vélez Salas, a los ochenta y siete años. Se doctoró en Farmacia en la 
Universidad de Caracas, donde residía; practicó el periodismo y apoyado en estas 
actividades, editó con gran éxito la “Revista Farmacéutica de Venezuela”. Ingresó 
en nuestra Academia el 21 de noviembre de 1931. 

 
El día 14 de enero, con la solemnidad acostumbrada, se celebró la sesión 

inaugural del curso 1971. 
Por el secretario se leyó la memoria de secretaría, correspondiente a 1970. 

Destacó el normal funcionamiento de la jornada en el terreno científico, pues 
fueron agotadas brillantemente todas las fechas disponibles con actos solemnes, 
conferencias, trabajos y juntas generales y de gobierno. Se perfeccionó la edición 
de los Anales, y la concurrencia de los señores académicos a todos los actos puso 
una nota de optimismo a nuestro porvenir; recordó con respeto y dolor a los 
muchos académicos fallecidos. 

El Dr. López de Azcona leyó el discurso inaugural sobre “La 
contaminación del ambiente y su influencia en la vida”. Hizo historia del 
problema, estudió ampliamente los orígenes de las alteraciones ambientales y 
puso mucho interés en la contaminación de la superficie sólida terrestre, de los 
ríos y de los mares; comentó en un examen especial la de la atmósfera, natural y 
provocada, de origen industrial y la producida por los vehículos, terminando su 
documentada exposición con la descripción de las medidas preventivas para 
luchar contra la contaminación en aumento constante, en todas las partes del 
mundo. 

El éxito de este discurso, que fue escuchado con mucho interés por la gran 
concurrencia de personas que asistieron a la inauguración, se comprende mejor 
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que con los elogios que en esta memoria se le pudiera dedicar, diciendo que a los 
pocos meses se habían agotado todos los ejemplares del mismo, pedidos 
incesantemente por científicos y políticos de nuestro país y del extranjero. 

A continuación hacemos una relación de las actuaciones científicas más 
destacadas en el curso pasado. 

 
 

COMUNICACIONES 
 
Día 28 de enero.- Dr. Folch Jou: La inquisición y el curanderismo en 

Canarias durante el siglo XVIII, en colaboración con doña Augusta María Gil 
Esparza. 

Día 25 de febrero.- Doña Ana María de Galarza Basanta: Enzimas y 
mecanismos de regulación en el sistema hematopoiético. 

Día 11 de marzo.- Dr. Rivas Goday: Flora serpentinícola española. Nota 
II. Nuevos edafismos endémicos y algunas asociaciones de tal comportamiento, 
propias del reino de Granada. 

Dr. Rivas Goday y Prof. Mansanet Mansanet: Acerca del comportamiento 
edáfico del brezo. Erika mediterranea en España. 

Día 15 de abril.- Dr. Navarro Ruiz: Microscopía electrónica en las 
pancreatitis y alteraciones enzimáticas. 

Día 29 de abril.- León Villanúa Fungairiño: Toxicología de los aditivos en 
alimentos. 

Día 27 de mayo.- Dr. Bellot Rodríguez: 1971, un año de centenarios. 
Día 27 de mayo.- Doña María Eugenia Ron Álvarez: Dos ascomicetes de 

interés. 
Dr. López de Azcona: Los ingenieros de Minas farmacéuticos del segundo 

cuarto del siglo XIX. 
Día 17 de junio.- Dr. Rivas-Martínez: Paralelismo del suelo y la 

vegetación. 
Día 24 de junio.- D. Miguel Dean Guelbenzu y D. Narciso López 

González: Determinación colorimétrica de glucosa en sangre con ortotoluidina. 
 
 

CONFERENCIAS 
 
Día 11 de febrero.- Prof. Luis J. Archer: Moléculas, evolución y vida. 
Día 25 de marzo.- Prof. Yves Raoul: Quelques aspects de la regulation de 

la calcemie et du mouvement du calcimum, dans l´organisme animal. 
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RECEPCIONES 
 
Día 19 de febrero.- D. Ramón Pons Trasserra. Toma posesión de su plaza 

de académico de número, del grupo de supernumerarios. 
Día 13 de mayo.- D. Ramón Madroñero Peláez. Con el discurso sobre “La 

variación estructural en la selección de nuevos fármacos”. 
Día 28 de junio.- Toma de posesión de académico de número por el 

supernumerario Dr. Vega Samper. 
Día 18 de noviembre.- D. Antonio Doadrio López. Con el discurso sobre 

“La química de coordinación en la interpretación de reacciones biológicas”. 
Día 16 de diciembre.- D. Ángel Vian Ortuño. Con el discurso sobre “La 

mutación actual en la industria química”. 
 

* * * * * 
 
El día 12 de febrero se reunió la sección quinta y designó al Dr. D. 

Guillermo Folch Jou para pronunciar el discurso inaugural de 1971. 
El día 25 de febrero ingresó como correspondiente doña Ana María de 

Galarza y Basanta, que leyó un meritorio trabajo titulado “Enzimas y mecanismos 
de regulación en el sistema hemopoiético”. 

El día 22 de abril fue elegido académico de número el farmacéutico D. 
Enrique Otero Aenlle, catedrático e ilustre compañero y antiguo miembro 
correspondiente de esta Corporación. 

El 17 de junio fue nombrado académico correspondiente el doctor D. 
Salvador Rivas-Martínez, que leyó un brillante discurso titulado “Paralelismo del 
suelo y la vegetación”. 

Es nombrado académico correspondiente el Dr. Lair Remusat Rennó, de 
Brasil, en junta de gobierno celebrada el día 30 de septiembre. 

El día 7 de octubre fueron nombrados compromisarios para la elección de 
procuradores en Cortes los Sres. Díaz López y Gutiérrez-Colomer; fueron 
elegidos en representación de las Reales Academias D. José Camón Aznar, de la 
de Bellas Artes, y D. Antonio Rumeu, de la de Historia. 

El día 15 de octubre esta Real Academia dedicó un día de homenaje a un 
numeroso grupo de farmacéuticos argentinos durante su estancia en Madrid. El 
acto más culminante consistió en la celebración de una sesión solemne, en la que 
intervinieron nuestro delegado Dr. Celsi, el Dr. M. Lugones, que pronunció una 
brillante conferencia, y el Dr. Luis de Prado. 

El Dr. Celsi y el Dr. Prado, en representación, respectivamente, de la 
Academia de Farmacia y Bioquímica argentina y del Colegio Oficial de 
Farmacéuticos y Bioquímicos de la capital federal, ofrecieron un sentido 
homenaje al Dr. Toribio Zúñiga y Sánchez Cerrudo, simbolizado en una placa 
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conmemorativa y un diploma de miembro honorario del Colegio argentino al Dr. 
D. Ricardo Montequi. 

En sesión celebrada por la junta de gobierno el 9 de diciembre, se aprobó 
el acuerdo tomado el día 25 de noviembre anterior por la sección primera, Físico-
Química, nombrando presidente de la misma al académico D. Román Casares 
López, por dimisión del doctor D. Ramón Portillo. 

En junta general celebrada el 23 de diciembre y para la elección 
reglamentaria de cargos de la junta de gobierno, son elegidos para vicedirector D. 
Ángel Santos Ruiz, y para vicesecretario D. Antonio de la Vega Samper. 

El concurso científico de 1970 se celebró con la normalidad acostumbrada 
y finalizó con el éxito y la gran concurrencia de aspirantes por todos conocidos. 

Y esto es todo, señores académicos, en líneas generales. Hagamos votos 
por la bondad del curso que inauguramos. Que el progreso siga acelerando el 
desarrollo de la ciencia y que ésta perfeccione la vida de la humanidad sin 
desviarla de su destino espiritual. 



 

 
355 

 
 
 

Memoria de Secretaría del año 1972, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Nazario Díaz López 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1973 
 
 
 
El curso 1972 se ha desarrollado con normalidad. La actividad desplegada 

ha permitido atender con holgura todos nuestros propósitos, y el tiempo, 
aprovechado con codicia, agotó nuestro calendario en toda su extensión. 

El ingreso de nuevos académicos ha compensado las bajas importantes que 
hemos sufrido. La Academia se rejuvenece a ojos vista. El prestigio de los nuevos 
compañeros, su destacada capacidad científica en plena producción, su actitud 
generosa y la colaboración que prestan y están deseando dar a nuestro progreso, 
animan el ambiente de esta Casa, que de no ser por esto, sería, dada la calidad de 
los compañeros desaparecidos, penoso en extremo. 

Los Anales han mejorado en regularidad y en contenido. En ellos, mejor 
que en cualquier razonamiento, puede contemplarse el movimiento científico del 
año anterior. A este propósito hemos de recordar que nuestras publicaciones en la 
revista han pasado antes de ser publicadas, por la tribuna de la Academia. 

Ya hemos hablado sobre la calida científica de los individuos que se 
integran en esta coyuntura. Pero esto no sería suficiente por sí sólo para lograr el 
progreso de la Corporación. Tenemos mucha esperanza en nuestro equilibrio 
social interno y en la buena disposición de cada uno, en los comunitarios 
sentimientos de este armónico conjunto académico, con la vista puesta en el 
avance la ciencia, mediante “la unión y la coordinación de las actividades de 
todos”. Así, al menos, terminaba Pío XI en una de sus encíclicas la definición del 
bien común, de orden temporal. Adaptamos aquella universal definición para 
expresar el deseo de prosperidad que cada uno de los miembros de esta Academia 
lleva en su corazón. 

Hacer la necrología de los Académicos fallecidos era la costumbre en la 
redacción de estas Memoria. Mas en este caso sólo me limitaré a consignar que 
fueron baja en el año anterior: don Antonio Ipiens Lacasa, don Paulino Borrallo 
Nueda, don Gerardo Clavero del Campo y don Marciano Valdelomar Gijón. Y 
nos circunscribimos a ello para dedicarlos a todos, hombres de gran prestigio, 
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amantes y cultivadores de la ciencia, personas de integridad absoluta y de bondad 
extraordinaria, una ferviente plegaria. 

Entre los Académicos Correspondientes, son de lamentar las bajas por 
fallecimiento de don Celestino Graíño Cors, don Pascual Domingo Jimeno Jimeno 
y do José María Torres Acero. En el extranjero: don Carlos Alberto Grau, de la 
Argentina y don Lais Remusat Rennó, del Brasil. Descansen en paz. 

Hemos mantenido nuestras relaciones con el resto de las Academias y, 
sobre todo, con el Instituto de España. El fallecimiento del Presidente de la Mesa 
del Instituto, Excmo. Sr. Don Luis Martínez de Irujo y Artazcoz, Duque de Alba, 
el pasado 6 de septiembre, cuando sólo llevaba en el cargo unos meses, es 
mención obligada. Este suceso inesperado causó gran impresión en todo el país y 
las Academias, singularmente, se sintieron tristemente más afectadas. Fue 
nombrado para ocupar tan alto cargo nuestro Académico Numerario, el doctor 
don Manuel Lora Tamayo. 

Según lo indicado anteriormente, estamos pendientes de recibir a los 
electos, todos ellos personas de gran mérito: don Enrique Otero Aenlle, don 
Alfredo Carrato Ibáñez, don Ángel Hoyos de Castro y don Felipe Ángel Calvo y 
Calvo. Queda, además, tres vacantes, una para ciencias afines y dos para 
farmacéuticos que serán cubiertas en breve tiempo. Todo esto anuncia un 
remozamiento de la Institución y un curso de felices acontecimientos. 

Fue recibido como Correspondiente el Profesor Dr. Dikran G. Dervichian, 
del servicio de biofísica de la Universidad de París. El eminente Profesor 
Dervichian es Jefe del Laboratorio en el Instituto Pasteur, y en el mismo funciona 
bajo sus órdenes y su iniciativa un servicio de biofísica, en el que ha creado un 
equipo de trabajo de categoría internacional. 

En solemne sesión pública, que fue celebrada el día 23 de marzo, ingresó 
como Académico Correspondiente el Dr. don Joaquín del Río Zambrana, que 
pronunció, con este motivo, un brillante discurso de ingreso. 

Comenzó el curso el día 20 de enero. Se celebró sesión solemne y en la 
misma se leyó la Memoria de Secretaría por el Excmo. Sr. Secretario Perpetuo. 

El Dr. don Guillermo Folch Jou pronunció el discurso de apertura, como 
representante de la Sección de Historia, Bibliografía y Deontología. Con el título 
“Los medicamentos de ayer y hoy” desarrolló con gran conocimiento del asunto, 
un tema difícil de tratar, con gran ponderación y sinceridad. Recorrió a través del 
tiempo la evolución de aquéllos en tiempos pasados y presentes. Analizó 
minuciosamente la influencia de la propaganda, como igualmente la de la 
moderna fabricación. Se interesó con amplitud en la importancia de su naturaleza 
y terminó poniendo de relieve las numerosas causas que han influido en el 
consumo, especialmente la facilidad de llegar a ellos como resultado de las formas 
actuales de la vida, de tal manera, que el progreso de un país podría medirse por 
su consumo de medicamentos. 
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COMUNICACIONES 
 
D. Antonio Portolés Alonso, Variaciones por el huésped en la aparición y 

transferencia de inmunosensibilizaciones frente a moléculas betalactámicas. 
D. Francisco Bellot Rodríguez en colaboración con doña María Eugenia 

Ron Álvarez, Trabajos de Tipificación de Taxa en el Jardín Botánico del Instituto 
Cavanilles (Algunos “tipos” de Ruiz y Pavón, Cavanilles y de Lagasca). 

D. Francisco Bellot Rodríguez en colaboración con doña María Eugenia 
Ron Álvarez, Los Boticarios y los Mancebos de Botica alumnos del Jardín 
Botánico en el siglo XVIII. 

D. Ramón Madroñero Peláez en colaboración con los señores G. Alonso, 
A. Cruceyra y L. Nebreda, Síntesis y estudio farmacológico de antiinflamatorios 
potenciales: Tienopirimidinas y Pirazolopirimidinas (I. Síntesis). 

D. Ramón Madroñero Peláez en colaboración con los señores M. P. 
Fernández-Tomé y C. Vidal (II. Farmacología). 

D. Salvador Rivas Goday en colaboración con D. M. Ladero Álvarez, 
Nuevas aportaciones a la Flora Pacense. 

D. Manuel Ortega Mata leyó un trabajo presentado por don Pablo Sanz 
Pedrero, Un nuevo método de determinación polarográfica de cobre en medios 
biológicos, en colaboración con M. C. Arredondo y J. M. López Fonseca. 

D. Manuel Ortega en colaboración con doña Mª. Rosa Otero Pastor, 
Estudio de las fitohemaglutiminas del Myrtus communis y su interacción con 
células hemáticas. 

D. Román Vicente Jordana, Incompatibilidad citoárgica entre Penicillium 
sp. Erwinia carotovora vav. aroideae. 

D. Manuel Sanz Muñoz en colaboración con doña E. Palacios Alaiz, 
Algunas vitaminas hidrosolubles en semillas de Pinus pinea estratificadas en frío. 
E influencia de ellos durante la estratificación y germinación. 

D. Manuel Sanz Muñoz en colaboración con doña E. Palacios Alaiz, 
Variaciones químicas de los ácidos nucleicos de semillas de Pinus pinea durante 
la estratificación en frío. 

D. Enrique Otero Aenlle, Aspectos termodinámicos y estructurales de las 
asociaciones de algunos antibióticos y tensioactivos. I. Hidrólisis de la 
ampicilina, en colaboración con don J. R. Chantres. 

D. Enrique Otero Aenlle en colaboración con doña Magdalena Aguirre 
Castaños, Aspectos termodinámicos y estructurales de las asociaciones de las 
asociaciones de algunos antibióticos y tensoactivos. II Streptomicina, 
laurilsulfato sódico. 

D. Joaquín del Río Zambrana, Métodos selectivos para el estudio 
experimental de los tranquilizantes. 
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Doctores E. Raviña, J. M. Montañés, y M. T. Cebreros, Derivados del 
Ciclohexano 4-4-disustituidos. VI. Síntesis de troclorometil análogos de la 
fenilciclina como depresores potenciales del S. N. C. 

 
 

CONFERENCIAS 
 
Don Ángel Vian Ortuño, Producto y procedimiento en la industria 

química y farmacéutica. El concepto de patentabilidad. 
Don Ángel Santos Ruiz, Aspecto bioquímico y farmacéutico del ácido 4-

aminobutírico. 
Don Dikran G. Dervichian, El balance lipo-hodrofílico y las asociaciones 

moleculares en medios acuosos. 
 
En junta general celebrada el día 13 de enero de 1972 se eligió Académico 

de Número al doctor don Alfredo Carrato Ibáñez para ocupar la vacante de don 
Felipe Gracia Dorado, de la clase de Ciencias afines. 

En junta de gobierno de 20 de abril se acuerda publicar lo que falta del 
Diccionario Biográfico y Bibliográfico de Autores Farmacéuticos Españoles, del 
doctor don Rafael Roldán Guerrero. 

El día 18 de mayo fue elegido Académico de Número el doctor don Ángel 
Hoyos de Castro en la vacante producida por el doctor don Apolonio López 
Ciudad. 

Con motivo de celebrarse las Jornadas de Farmacéuticos Hispano Árabes 
fueron recibidos en esta Casa el día 11 de septiembre en un acto de confraternidad 
profesional. 

En Junta General celebrada el día 19 de octubre fue elegido Académico de 
Número para Ciencias afines el profesor don Felipe Ángel Calvo y Calvo. 

En junta de gobierno de fecha 16 de noviembre se resolvió el Concurso 
científico para 1972. 

En junta general extraordinaria fueron reelegidos el día 21 de diciembre 
los cargos vacantes reglamentariamente. Para censor, don Salvador Rivas Goday; 
para interventor, don Leonardo Gutiérrez de Colomer, y para tesorero, don 
Francisco Hernández-Pacheco. 

Voy a herir a la modestia del doctor don Ricardo Montequi a sabiendas. 
No sería justo dejar en el tintero unas palabras de encomio para ensalzar la labor 
profunda, llena de entereza, de sabia orientación, del Presidente de la Academia, 
que con cariño, con perfecta asiduidad, con juvenil impulso, está llevando a buen 
fin sus deseos de convertirla en un centro modelo de afanes científicos, para que 
la Farmacia y las ciencias afines pongan un remate digno al progreso, en la parte 
que nos corresponde, del engrandecimiento de la Patria. 
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Memoria de Secretaría del año 1973, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Nazario Díaz López 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1974 
 
 
 
La Memoria que tengo el honor de presentar en esta ilustre Corporación, 

que resume los acontecimientos más dignos de consignar durante el pasado curso 
de 1973, por así disponerlo una norma reglamentaria, aunque de un contenido 
similar a otras anteriores, es, sin duda alguna, más prometedora. 

Y lo es, en posiciones de futuro. El año que ha concluido puede ser el 
principio de una renovación y de un progreso de la vida académica en general. 

Las líneas de este informe protocolario van escritas con una particular 
ilusión. La que da esa brisa suave que acaricia el rostro a la salida del invierno, 
anunciando mejor tiempo. Tiempo de satisfacciones y para nosotros la esperanza 
además de que gracias a ideas y propósitos de los hombres tenaces y apasionados 
por el progreso, que en su día serán honrados y aplaudidos, las Academias 
desarrollarán en el porvenir sus actividades con más medios y mejor tutela para 
poner en práctica todas sus inquietudes y propósitos. 

Nosotros, en esta casa, no podremos superar por mucho que nos afanemos 
a aquellos farmacéuticos beneméritos que a primeros del siglo pasado crearon con 
su propio peculio el edificio en que hoy estamos asentados y las instituciones 
adecuadas, para dar las enseñanzas de Farmacia, las que mantuvieron durante 
noventa y cuatro años, hasta que en 1845 el Estado se hizo cargo de las mismas 
formalizando la Facultad. Pero esta efemérides y otras, sí deben ser un acicate, 
por lo aleccionadoras, para los Señores Académicos. 

 
El curso de 1973 se caracteriza por una mayor concurrencia de nuestros 

Académicos a la tribuna de los jueves y por la calidad cultural y científica de sus 
intervenciones. Entre los conferenciantes destaca por la personalidad del autor, la 
del Dr. Perceron. François Percheron, eminente profesor de la Facultad de 
Farmacia de París, disertó sobre la investigación de algunos heteróxidos 
flavónicos del polen. Asimismo, nuestro compañero el Dr. D. Ángel Vián Ortuño 
pronunció otra muy elogiada, por el contenido de la misma, sobre la 
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descontaminación de las aguas residuales de las fábricas de pasta celulósica. Con 
su elegancia habitual y con escrupuloso método puso de manifiesto su especial 
competencia científica en materia de tanta actualidad. 

El Instituto de España celebró sus solemnes sesiones acostumbradas, en las 
que tomaron parte miembros asiduos de esta Academia. Además, la Mesa del 
Instituto ha planteado problemas e iniciativas que verán su fruto en fecha no 
lejana. Estos nuevos propósitos activarán la vida científica de las Academias, con 
la organización de un Seminario de “Historia de las Ideas Científicas”, creación 
de Cátedras y el inicio de una colección bibliográfica de síntesis, de aspectos de la 
Historia y Cultura españolas. 

A estos estímulos nuestra Academia presta y está en la mejor línea de 
colaboración, toda su voluntad, para que se logran tan importantes fines. La 
Presidencia del más alto organismo Académico se ha hecho merecedora de 
nuestro apoyo entusiasta, por las nuevas ideas a ejecutar y por el sentido práctico 
de apoyarlas en medios de actuación, imposibles antes y propicios ahora, al 
disponer nuestra organización de mejores posibilidades para atender con cierta 
holgura sus problemas corrientes y los que puedan presentarse. 

Gracias a ello, está ya contratada y en imprenta la publicación de la 
importantísima obra del que fue nuestro Académico de Número y Bibliotecario 
perpetuo don Rafael Roldán Guerrero, titulada “Diccionario Biográfico y 
Bibliográfico de Farmacéuticos”. 

Esta Real Academia tiene publicado el primer tomo, que alcanza de las 
letras A a la C inclusive, y no obstante su interés, no había publicado el resto por 
dificultades económicas. Calculamos que restan de publicar tres tomos. Ahora, y 
como queda dicho, el nuevo impulso dado a las actividades académicas, nos 
alienta con gozo, para en breve tiempo ver terminada su publicación. 

Nuestro Concurso Científico de Premios aumenta cada año su potencial. 
De un lado por la cuantía de los mismos, que se viene incrementando de un curso 
a otro; por otra parte, porque su número también crece. Es propósito de nuestra 
Junta de Gobierno que el de la Academia sea dotado con cien mil pesetas y un 
accésit de cincuenta mil en el próximo curso de 1974. No creo quebrantar el 
protocolo si en estas líneas de la Memoria anual expreso públicamente el 
agradecimiento de la Corporación a los generosos donantes de estos premios que 
con su asidua generosidad tanto contribuyen al progreso de la Ciencia 
Farmacéutica. 

Es antigua la idea de crear un pequeño museo; de disponer de un local en 
el que se puedan exponer recuerdos, testigos, libros y objetos que relacionen el 
pasado con las preocupaciones actuales. Al fin, esto está ya en vías de solución y 
ya han sido subastadas las obras, en uno de nuestros departamentos de la planta 
baja, que reúne las condiciones necesarias. 



EXCMO. SR. D. NAZARIO DÍAZ LÓPEZ 
 

 
361 

En la Biblioteca es preciso, igualmente, actualizar su organización. Se han 
adquirido algunas obras, entre las que destacan Farmacopeas de algunos países, 
que han completado nuestra colección en materia tan característica para esta casa, 
y otras publicaciones modernas, de mucho interés. El problema es más bien de 
personal adecuado, y eso no se podrá lograr sin la ayuda del Ministerio de 
Educación y Ciencia. Dada la especial orientación de nuestra colección 
bibliográfica y la cantidad de volúmenes depositados en nuestra Biblioteca, su 
modernización y su mejor puesta en servicio sería de mucho interés para los 
cultivadores de las ciencias farmacéuticas, que tendrían en ella un auxiliar valioso 
y cómodo. 

Incrementamos durante el curso nuestras relaciones con el extranjero. Se 
nombró nuevo delegado en Brasil, por fallecimiento del que lo era desde 1968, 
profesor D. Gerardo Majella Bijos, al doctor don Oswaldo Almeida Costa, 
Académico correspondiente en el país desde 1941. Asimismo, y por fallecimiento 
del que lo desempeñaba en Bélgica, fue designado para sustituirle el que ya era 
correspondiente en dicho país, Carl Stainier. Seguimos nuestras relaciones con 
todos los Delegados y actualmente hemos abierto expediente para el ingreso como 
correspondientes de tres Académicos, dos del Brasil y uno en Francia. 

El día 14 de junio se celebró una solemne sesión pública para recibir al 
electo D. Enrique Otero Aenlle. Pronunció su discurso de ingreso con el lema 
“Orden y estabilidad en los sistemas biológicos”, y fue brillantemente contestado 
por el profesor D. Ricardo Montequi, Director de esta Academia. 

En los últimos días del curso, el 13 de diciembre, se abrieron nuestros 
salones para dar la bienvenida en solemne acto al Académico D. Vicente 
Aleixandre Ferrandis, que disertó con gran competencia sobre el Vidrio en la 
tecnología moderna. Fue contestado por nuestro Académico de Número el ilustre 
profesor Excmo. señor don Manuel Lora Tamayo. 

Hemos dado, por tanto, el ingreso a dos nuevos Académicos de Número. 
Al Dr. Otero como farmacéutico, y al Dr. Aleixandre como de ciencias afines a la 
Farmacia. Dos científicos prestigiosos en plena producción, jóvenes, incansables, 
que contribuirán a mantener en alto grado nuestro futuro académico. 

 
Se inauguró el Curso de 1973 en solemne sesión, que tuvo lugar el día 11 

de enero. 
Después de la lectura de la Memoria de Secretaría, el Dr. D. Ramón 

Madroñero Peláez desarrolló un importante discurso de apertura con el tema “La 
Química Médica ante el futuro”. En ella decía su autor: “Predecir el porvenir de 
una ciencia constituye un ejercicio necesario y razonable, pero difícil para un 
investigador habituado a la disciplina científica y a la objetividad absoluta que 
impone el desarrollo cotidiano de su labor”. 
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Los espíritus disciplinados han aprendido a desconfiar de la imaginación y, 
para ellos, la ausencia de pruebas en apoyo de cualquier teoría que formulen es un 
pecado capital. 

Desarrolló su tesis sobre el porvenir de la Química Médica con singular 
acierto. Analizó la situación de la industria farmacéutica a este respecto y los 
problemas de investigación. Consideró difícil juzgar el alcance real de los 
descubrimientos que se producen y expresó su creencia de que los momentos 
actuales son de reflexión, que podría provocar ciertos cambios en el modo de 
hacer, aunque estima la necesidad de continuar en tanto subsista la enfermedad. 

Han fallecido durante el pasado curso los miembros de esta Corporación 
Excmos. Sres. D. Ramón Portillo Moya-Angeler, D. Antonio Rius Miró y D. 
Nicolás Gutiérrez del Álamo y García. 

También ha fallecido en la lista de correspondientes españoles el que lo 
era de Málaga, Dr. D. José Luis Cotrina Cisneros. Entre los extranjeros miembros 
correspondientes han fallecido también los Profesores Gerardo Majella Bijos 
(Brasil), Abel Elías de Oliveira (Brasil), José Capra Delgado (Uruguay), Arman 
Castille (Bélgica), Luis Ceruti Gardeazábal (Chile) y Vicente Castro García 
(Méjico). 

En compensación de tan lamentables bajas de Académicos es grato 
consignar que fueron elegidos Académicos de Número los siguientes señores: 

Don Salvador Rivas Martínez, el día 18 de enero; D. Vicente Aleixandre 
Ferrandis, el 1 de marzo; D. Arturo Mosqueira Toribio, el 7 de junio, y D. Eliseo 
Gastón de Iriarte, el 20 de diciembre. 

En la Junta general extraordinaria celebrada el día 20 de diciembre fue 
reelegido nuestro Presidente, el Dr. D. Ricardo Montequi, por unanimidad y con 
la alegría de quienes se sienten bien dirigidos por tan prestigiosa figura, del más 
paladín y genuino representante de la Ciencia farmacéutica. Para ocupar la 
vacante del fallecido Bibliotecario, D. Nicolás Gutiérrez del Álamo, y también 
con criterio unánime, fue designado D. Víctor Villanueva Vadillo, amante de la 
Academia y gran colaborador en las actividades de la misma desde hace muchos 
años. 

En este presente de inquietudes, de un mundo lanzado por la técnica a un 
ambiente intranquilo e inestable, en que la humanidad busca, sin saber cómo, el 
equilibrio necesario para permanecer en esta pequeña parcela del mismo, todavía 
apacible, debemos aprovechar las circunstancias señaladas anteriormente, para 
avanzar junto a las otras Academias y no desmerecer en su propósito renovador. 
Esta actitud será también el modo de agradecer al Ministro de Educación y 
Ciencia la mayor atención que nos dispensa. 
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SESIONES PÚBLICAS Y CONFERENCIAS 
 

11 enero 1973: 
Inauguración del Curso. 
 

25 enero 1973: 
Don Ángel Vián Ortuño. Conferencia: “Estudio sobre la 

descontaminación de las aguas residuales de las fábricas de pasta celulósica”. 
 

8 febrero 1973: 
Don Guillermo Folch Jou. Comunicación: “Algunos datos sobre la 

Bromatología española en el siglo XVI”. 
 

22 febrero: 
Don Arturo Mosqueira Toribio. Comunicación: “Repelentes de insectos. 

Síntesis de dietiltoluoamida”. 
 

8 marzo 1973: 
Don Juan Manuel López de Azcona. Comunicación: “El mapa de Europa 

de las aguas minerales y termales”. 
Don Francisco Bellot Rodríguez. Comunicación: “Una curiosa 

información sobre la sacarosa en el madroño”. 
 

22 marzo 1973: 
Doña Carmen García del Amo. Comunicación: “Investigación 

autorradiográfica de Zn-65 en pequeños mamíferos”. 
 

5 abril 1973: 
Don Antonio Doadrio López. Comunicaciones: “Determinación 

espectrofotométrica de la metampecilina como complejo cúprico” y “Estudio en 
disolución de la reacción entre la orina sulfónica y los iones vanadato”. 

 
3 mayo 1973: 

Don Román de Vicente Jordana. Comunicación: “Diferenciación entre el 
proceso de citoarjesis y otras formas de resistencia de las plantas a la infección”. 

 
17 mayo 1973: 

Don François Percheron. Conferencia: “Recherches sur quelques 
heterosides flavoniques des pollens”. 

 
7 junio 1973: 
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Don José Luque Cabrera. Comunicación. “Bioquímica del eritrocito y el 
control de la función de la hemoglobina”. 

 
14 junio 1973: 

Ingreso del Dr. D. Enrique Otero Aenlle, que pronunció su discurso sobre 
“Orden y estabilidad en los sistemas biológicos”. 

 
28 junio 1973: 

Don Ángel Navarro Ruiz. Comunicación. “Estudio sobre los ácidos 
nucleicos por microscopía de fluorescencia en los cultivos sanguíneos”. 

Don José Ramón Domínguez. Comunicaciones: “Estudio clínico-
bacteriológico de un nuevo derivado lipofílico del ácido-6-amino-penicilánico 
(Al-7035)” y “El género Protens en un Centro hospitalario. Inyección y 
Epidemiología”. 

 
13 diciembre 1973: 

Ingreso del Dr. D. Vicente Aleixandre Ferrandis, que pronunció su 
discurso sobre “El vidrio en la tecnología moderna”. 

 
También se celebraron durante el Curso once Juntas de Gobierno y nueve 

Juntas generales. 
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Memoria de Secretaría del año 1974, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Nazario Díaz López 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1975 
 
 
 
Vivimos un mundo de evolución apresurada, en ciertos aspectos violenta. 

Los pueblos se precipitan en sus afanes. Afanes de progreso y de bienestar. Para 
lograrlo el hombre no se toma descanso. Están en conmoción todas sus 
actividades. Se avanza de una manera asombrosa y al mismo ritmo surgen las 
tremendas dificultades que se oponen a tan singular desarrollo. La consecuencia 
de todo ello es un patente desequilibrio de la sociedad en todas sus dimensiones. 
Nada escapa a estas inquietudes. En este ambiente hemos recorrido las sucesivas 
jornadas del curso que acaba de terminar. 

Para hacer esta andadura anual hemos apretado nuestro grupo, como 
buenos ciudadanos de nuestra querida patria, afectados también por estas 
inquietudes humanas. Pero nuestra entrañable parcela Académica, felizmente 
remansada todavía en los márgenes de esa gran corriente, ha podido laborar con 
tranquilidad. 

Al abrigo de una política sabia y protectora de los órganos superiores, su 
mecanismo ha funcionado con regularidad, y contrarrestando aquellas 
dificultades, nos ha permitido realizar una tarea que podemos estimar buena y 
positiva. 

 
* * * * * 

 
Comenzábamos el curso oyendo el día de su inauguración el brillante 

trabajo del ilustre Académico Dr. Jáuregui, que de una manera exhaustiva nos 
relataba los últimos cien años de vida de la Farmacia en España. Compendiar tan 
dilatada actividad de nuestra profesión requiere tenacidad y conocimiento. Es una 
tarea meritoria, pues faltan en muchos casos datos y referencias. No obstante, él lo 
ha suplido con su testimonio personal. Como además de farmacéutico es médico, 
su opiniones y comentarios a través de su narración completan el contenido 
histórico y científico. 
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La parte destinada a la producción de especialidades farmacéuticas pone 
de manifiesto con claridad y precisión este último y revolucionario periodo de la 
elaboración, distribución y dispensación de estos medicamentos. 

Hace un examen crítico de éstos, de los laboratorios de nuestro país y 
sobre todo de la misión profesional en todas sus actividades y en relación con la 
salud pública. 

En resumen, un análisis del medicamento y de la Farmacia durante los 
últimos tiempos, que ha tenido una gran acogida entre los científicos y 
profesionales afectados. 

 
* * * * * 

 
El 21 de febrero ingresó en la Academia el Dr. don Alfredo Carrato 

Ibáñez. Leyó un discurso con el lema “La investigación básica y su 
trascendencia”. La importancia de su contenido está en relación con su gran 
personalidad científica. El criterio con el que manifiesta sus opiniones sobre tan 
acuciante problema pone de manifiesto la calidad del maestro, la madurez del 
investigador y su gran experiencia en esta actividad. 

Enamorado de su profesión, lamenta las dificultades que la investigación 
encuentra en su desarrollo en nuestro país. Él desearía que se le diera mayor 
importancia en todos sus matices, pero sobre todo en lo fundamental, que es la 
investigación básica. 

Fue contestado por el Dr. don Lorenzo Vilas López, que tras un completo 
estudio de su vida, expuso, con gran arte y amenos comentarios, sus opiniones 
sobre el discurso del Dr. Carrato. 

 
* * * * * 

 
El Dr. don Ángel Hoyos de Castro leyó en esta Academia su discurso de 

ingreso el día 25 de abril. Versó sobre el “Pasado, presente y futuro de las 
relaciones entre el hombre y su ambiente”. Le contestó el Académico Dr. don 
Vicente Aleixandre Ferrandis. 

El Dr. Hoyos después de justificar con algunas consideraciones el motivo 
del tema elegido, hizo una acertada exposición de la Tierra y del uso que el 
hombre hace de ella. Trató con detalle de la Biosfera y ecosistemas; del suelo 
como factor ecológico, de los climas, etcétera, para terminar resaltando la 
necesidad de mantener un aumento en la fertilidad de los suelos, y la posibilidad 
de aumentar las cosechas. El suelo, dijo, es un espacio lleno de vida. Los reinos 
vegetal y animal están en estrecha relación con aquél. Representan un ecosistema 
con leyes de formación y evolución que los diferencia de las rocas. El auditorio 
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premió con su atención y entrega la magnífica lección del ilustre catedrático y 
hombre de ciencia. 

 
* * * * * 

 
El ilustre Profesor Dr. don Julio Rodríguez Martínez hizo su entrada el día 

20 de junio. Versó su importante discurso sobre “Dinamismo cristalino y 
cristalizaciones orientadas”. Con una delicada, amena y elocuente introducción y 
una sentida relación de los hechos más destacados de la vida de su antecesor, el 
Profesor don Antonio Rius Miró, figura preclara e insigne de la Ciencia española, 
expuso con claridad y acierto el tema de su trabajo. 

“Hizo una división de las Ciencias Naturales. El hombre, dijo, desde su 
posición estratégica entre el átomo y la estrella, va profundizando en estos 
mundos tan diferentes en escala, pero dotados de una relación tan estrecha que la 
información objetiva en cada uno de ellos ha supuesto un notable progreso en el 
conocimiento del otro”. En general, todo un contenido sobre el dinamismo 
cristalino y sus variados aspectos, rigurosamente científico; fue oído con mucha 
atención por una concurrencia muy selecta. 

Fue contestado, en nombre de la Academia, por el Profesor don Ángel 
Hoyos de Castro, que hizo una semblanza resaltando su personalidad y sus 
muchos y grandes méritos, y con sentido afecto aludió a las relaciones personales 
entre los dos en el transcurso de su quehacer profesional. 

 
* * * * * 

 
Al finalizar el curso también fue recibido como Académico el Doctor don 

Arturo Mosqueira Toribio, el día 7 de noviembre, en solemne y muy concurrida 
sesión. “La Teoría de los orbitales moleculares y el diseño de nuevos 
medicamentos” fue el motivo de su disertación, cuyo contenido confirma la bien 
acreditada personalidad científica del electo. 

El magnífico discurso, que con su elocuencia acostumbrada fue contestada 
por el Doctor don Antonio Doadrio López, en nombre de la Corporación, y que en 
sus variados aspectos se refiere al medicamento tan evolucionado en los tiempos 
modernos, mostró como es necesario plantear sus problemas con nuevos criterios 
según se deduce por los resultados obtenidos, por el concepto de las variaciones 
estructurales. 

Por tanto, se hace preciso, según demostró cumplidamente el Doctor 
Mosqueira, atender, de acuerdo con la importancia que ha adquirido la teoría de 
los orbitales moleculares, la investigación de nuevos medicamentos. 

 
* * * * * 
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Cuatro numerarios que enriquecen el cuerpo de esta Academia con la 

aportación de su rigurosa vida científica, bien acreditada, ya que además por su 
juvenil actividad son la promesa más elocuente para aportar en el futuro nuevos 
frutos que darán a esta casa el esplendor científico y cultural que todos 
anhelamos. 

Nada sería mejor motivo que el comentar estas incorporaciones para dar 
brillo a los acontecimientos que deben figurar en la Memoria de Secretaría, en el 
año que acaba de terminar. 

 
* * * * * 

 
Nuestra vida académica, por otra parte, ha sido intensa en este curso 

pasado. Una magnífica conferencia del Vicedirector don Ángel Santos, el 24 de 
enero, sobre “Nuestras aportaciones a las reuniones internacionales”, que 
además de ilustrar con amenidad literario y profusión de datos sobre la inmensa 
labor llevada a cabo por su departamento, pone bien de manifiesto el importante 
papel que este grupo de investigadores están desempeñando fuera de nuestras 
fronteras, enalteciendo la ciencia española. 

Don Segundo Jiménez Gómez, Doctor en Ciencias y que meses después 
tuvo su ingreso como Académico correspondiente, también pronunció una 
brillante conferencia sobre la “Evolución y toxicidad de los productos 
fitofarmacéuticos”. 

El Profesor francés Jean-Marie Géhu, Catedrático de Botánica y Ecología 
Vegetal de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Lille, presentado por 
nuestro electo don Salvador Rivas Martínez, disertó en nuestra tribuna sobre 
“Donnes nouvelles sur la repartition geographique et la systematique d´assocition 
atlantiques europeens”. 

Ingresaron como Académicos correspondientes dos nacionales y tres 
extranjeros y se leyeron quince trabajos. 

Está a punto de publicarse el II tomo de la obra Diccionario Biográfico y 
Bibliográfico del que fue nuestro Académico don Rafael Roldán Guerrero, y 
preparamos ya la publicación del tomo III. 

El Concurso Científico de Premios se ha visto concurrido. Al premio de la 
Academia, por ejemplo, se han presentado seis trabajos. Además del premio de 
100.000 pesetas se han adjudicado dos accesits de 50.000 pesetas. 

Está a punto de comenzar la instalación del salón de recuerdos, según 
anunciábamos en la Memoria de 1973. 

Se han adquirido una serie de librerías y una mesa central para la 
Biblioteca. Se ha contratado asimismo una nueva instalación metálica para 
nuestros archivos generales. 
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* * * * * 
 
Las relaciones de la Academia con los países extranjeros continúan su 

ritmo normal. Fue designado Delegado en el Uruguay, por fallecimiento de don 
Juan Ángel Capra, el correspondiente don Juan Olivero Muñoz. En el Brasil han 
sido nombrados Académicos correspondientes los Profesores Evaldo de Oliveira y 
Eduardo Valente Simoes. En Francia fue designado el Profesor Jean-Marie Géhu. 

Hemos sufrido durante el curso sensibles bajas en nuestra plantilla de 
Académicos. 

El Dr. don Enrique Ferrero Pondal, el día 9 de marzo. 
El Dr. don José Ranedo Sánchez-Bravo, el día 10 de marzo. 
El Dr. don José María de la Helguera Ortiz, el día 8 de junio. 
El Dr. don Antonio Pizarroso Villarejo, el día 25 de noviembre. 
Todos ellos han destacado en su profesión, caballeros honorables, personas 

de bien y amantes de la ciencia. Sobresale la insigne figura del Dr. Ranedo, 
verdadero sabio de prestigio universal y durante cierto tiempo Presidente de esta 
Corporación. Descansen en paz. 

Como correspondientes españoles han fallecido don Santiago Pagés 
Maruny y don José María Gallo Gutiérrez, y extranjeros: del Brasil, Dr. Cándido 
Fontoura, y de Holanda, nuestro Delegado Profesor Dirk van Os. 

En Junta general reglamentaria, celebrada el 19 de diciembre, al cesar en 
su mandato, fueron reelegidos en los cargos de Vicedirector y Vicesecretario los 
Académicos don Ángel Santos Ruiz y don Antonio de la Vega Samper. 

Damos gracias a Dios por la asistencia que nos ha prestado en el curso que 
ha concluido y hacemos votos para que el que comenzamos sea de aciertos 
provechosos, para enaltecer la ciencia de la Farmacia. 

 
 

SESIONES PÚBLICAS Y CONFERENCIAS 
 

17 enero 1974: 
Inauguración del Curso. Discurso de don Manuel Jáuregui González. “La 

revolución farmacéutica 1874-1974”. 
 

24 enero 1974: 
H. A. Garrido, J. Hurtado y C. Tejada. Comunicación. “Variaciones de las 

formas moleculares múltiples de la deshidrogenasa láctica sérica en neoplasias”. 
Don Ángel Santos Ruiz. Conferencia. “Nuestra aportación a las reuniones 

internacionales sobre oligoelementos”. 
 

7 febrero 1974: 
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Srta. M. Navarro Zarraquino. Comunicación. “Acción antiagregante 
plaquetar de la oxiquinazina. Estudio in vivo e in vitro”. Con la colaboración de J. 
Lasierra Cirujeda, R. Lozano Mantecón, E. Viladés, J. Prost-Drojakovic, J. 
Lecubrier y M. Samama. 

 
21 febrero 1974: 

Ingreso del Dr. Alfredo Carrato Ibáñez, que pronunció su discurso sobre 
“La investigación básica y su trascendencia”. Le contesta en nombre de la 
Corporación el Dr. Lorenzo Vilas López. 

 
7 marzo 1974: 

Don León Villanúa Fungairiño. Comunicación. “Análisis de sulfamidas 
por volumetrías no acuosas”. En colaboración con doña Palmira Calvo. 

Don León Villanúa Fungairiño. Comunicación. “Aplicación de métodos 
complexométricos a la valoración de productos farmacéuticos”. Con la 
colaboración de P. García Puertas e I. Ruiz-Ramos y García Tenorio. 

 
14 marzo 1974: 

Don Salvador Rivas Martínez. Comunicación. “Datos sobre la flora y la 
vegetación de la Sierra de Estrela (Portugal)”. 

 
28 marzo 1974: 

Don Segundo Jiménez Gómez. Conferencia. “Evolución y toxicidad de los 
productos fitofarmacéuticos”. 

 
18 abril 1974: 

Don Salvador Rivas Goday. Comunicación. “Cavanilles y la 
Geobotánica”. 

 
25 abril 1974: 

Ingreso del Dr. Ángel Hoyos de Castro, que pronunció su discurso sobre 
“Pasado, presente y futuro de las relaciones entre el hombre y su ambiente”. Le 
contestó en nombre de la Academia el Doctor Vicente Aleixandre Ferrandis. 

 
2 mayo 1974: 

Ingreso del Dr. Jean-Marie Géhu, cuyo discurso versó sobre “Donnnes 
nouvelles sur la repartition geographique et la systematique d´associations 
atlantiques europeens”. 

 
9 mayo 1974: 
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Don Gregorio Varela Mosquera. Comunicación. “Influencia de algunos 
agentes precipitantes o solubilizantes del calcio en su aprovechamiento 
nutritivo”. 

 
30 mayo 1974: 

Don Miguel Rubio Huertos. Comunicación. “Tres nuevos virus del grupo 
Rhabdo encontrados en España”. 

 
6 junio 1974: 

Don Román Casares. Presenta una comunicación de la Srta. Yolanda 
Hamuy y otros (Chile) titulada “Influencia del ácido giberélico sobre la 
intensidad respiratoria y el contenido de prótidos y glúcidos totales en pipocotilos 
de pepino Cucumis sativus L.”. Ver. Inglés. 

Don Román Casares. Presenta el ingreso del correspondiente Doctor 
Evaldo de Oliveira (Brasil) con el trabajo titulado “Consideraciones sobre la 
alimentación brasileña”. 

Don Antonio de la Vega hace la presentación como Académico 
correspondiente del Dr. Eduardo Valente Simoes (Brasil) con la lectura del 
trabajo titulado “Ética farmacéutica”. 

 
20 junio 1974: 

Ingreso del Dr. Julio Rodríguez Martínez, que pronunció su discurso sobre 
“Dinamismo cristalino y cristalizaciones orientadas”. Le contestó en nombre de 
la Corporación el Dr. Ángel Hoyos de Castro. 

 
27 junio 1974: 

Don Salvador Rivas Goday con la colaboración del Dr. don J. Sánchez 
Egea. Comunicación. “Fisiografía y paisaje vegetal de Baños de Montemayor 
(Cáceres)”. 

Don Juan Manuel López de Azcona. Comunicación. “Mapa de las aguas 
minerales y termales de Galicia”. 

 
7 noviembre 1974: 

Ingreso del Dr. Arturo Mosqueira Toribio, que pronunció su discurso 
sobre “La teoría de los orbitales moleculares y el diseño de nuevos 
medicamentos”. Le contestó en nombre de la Corporación el Dr. Antonio Doadrio 
López. 

 
28 noviembre 1974: 
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Don Segundo Jiménez Gómez. Ingresó como Académico correspondiente 
y pronunció su discurso titulado “Análisis de productos fitosanitarios 
dimetilfosfóricos. Determinación de triclorfón y análogos”. 

 
12 diciembre 1974: 

Don Guillermo García Muñoz. Ingresó como Académico correspondiente 
y pronunció el discurso titulado “Aportaciones a la síntesis de nucleósidos”. 
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Memoria de Secretaría del año 1975, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Nazario Díaz López 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1976 
 
 
 
El día 25 de octubre de 1967, el Jefe del Estado y Generalísimo de los 

Ejércitos presidía una sesión solemne en este Salón. Le acompañaban en el acto el 
Excmo. Sr. D. Manuel Lora Tamayo, Ministro de Educación y Ciencia, a su 
derecha, y el Excmo. Sr. D. Ricardo Montequi, Director de nuestra Corporación, a 
su izquierda. La sesión de mayor relieve, la que marcaría un hito en la historia de 
la Academia, según la relata el Secretario perpetuo, de inolvidable recuerdo, Dr. 
Zúñiga. 

Don Francisco Franco Bahamonde era nuestro Presidente de Honor. 
Su firma lleva el Decreto de 9 de agosto de 1946 por el que esta Academia 

se incorpora a la situación de las demás Reales Academias. 
Si como españoles hemos sentido su pérdida en lo más hondo de nuestro 

corazón, como miembros de esta Real Academia, agradecidos y honrados por su 
atención, queremos expresar nuestro sentido dolor por tan irreparable pérdida. 

El Excmo. Sr. Director, el Excmo. Sr. Vicedirector y el Excelentísimo Sr. 
Interventor, en nombre de esta Real Academia, estuvieron presentes en los 
diversos actos fúnebres que por tan triste acontecimiento se celebraron en esta 
capital. 

 
* * * * * 

 
Igualmente el Dr. D. Ricardo Montequi ostentó la representación de esta 

Corporación en las solemnes ceremonias de la proclamación del Rey Juan Carlos 
I. 

En el despacho de Secretaría se exhibe un retrato de Don Alfonso XIII 
dedicado el 13 de mayo de 1921 a esta Academia, entonces Real Colegio de 
Farmacéuticos. Queremos poner en relación aquella fecha y aquel acto de 
simpatía hacia nosotros, con la elevación al Tono de la Monarquía Española del 
Príncipe Don Juan Carlos, su nieto y continuador, y pedimos a Dios, con el mayor 
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sentimiento patriótico, que este reinado que se inicia sea venturoso para España y 
para la profesión que en el terreno de la ciencia representamos. 

 
* * * * * 

 
Para el hombre, la vida es un problema de vertientes, favorables o 

adversas. Para la asociación de los hombres también ocurre algo parecido. Las 
Academias, como asociación de hombres de ciencia, tienen asimismo una vida 
que desarrollar y a la que han de hacer honor, dedicándole la mayor actividad en 
relación con sus circunstancias, buenas o malas. 

La Real Academia de Farmacia, en su larga y fecunda labor, ha luchado 
con denuedo para alcanzar su estado actual, próspero y maduro. Sus medios para 
lograrlo han sido elementales, señaladamente en sus comienzos y aún muchos 
años después. Con su patente entusiasmo, pero careciendo de bienes materiales, 
con escasa influencia social y sin gozar, mas que a ráfagas, de un poco de apoyo 
oficial ha mantenido con fervor su propósito, y ha visto satisfecho su afán en el 
transcurso del año 1946, en el cual el Estado reconoció su realidad científica y le 
prestó la atención deseada. 

No creo que este camino sea diferente al que hayan recorrido otras 
instituciones, entre las que incluyo al resto de las Academias, remontándonos en 
el recuerdo al tiempo de formación de cada una. 

La perseverancia en el trabajo y en el propósito, en general, da buenos 
frutos. Nosotros hemos sido tenaces, los farmacéuticos que nos precedieron en el 
afán de alcanzar estos niveles merecen nuestro recuerdo y nuestro agradecimiento. 
De ellos hemos heredado las virtudes que mantuvieron su fe ante la contrariedad y 
el tiempo. 

Y con ese espíritu hemos proseguido, aunque también con el peso de sus 
creencias. Durante muchos años las incomodidades de instalación, con medios de 
organización precarios, el alojamiento dificultoso de nuestro domicilio 
académico, la insuficiencia de personal subalterno y administrativo y otras 
perturbaciones de menor importancia, impusieron cierta lentitud en nuestro 
progreso y formación. Pero no se perdió el ritmo de permanencia y, con modestia, 
pero sin renunciamientos, se fueron sentando las bases de la necesaria 
reorganización. 

Lo principal era la integración del personal Académico. Al publicarse el 
Decreto de 1946 no estaban aún planificadas las plazas de nuestros Académicos 
Numerarios con carácter definitivo. 

Para cumplir con los Estatutos y con el obligado respeto a lo que disponen, 
en cuanto a los derechos adquiridos, por los antiguos miembros, fue necesario un 
tiempo de espectación y carencia para acoplar el personal Académico en la forma 
establecida en las disposiciones transitorias del Reglamento. 
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La normalidad fue alcanzada durante el año 1971 en el mes de diciembre. 
Desde ese momento la plantilla quedó definitivamente consolidada: treinta plazas 
de Académicos farmacéuticos y diez de Ciencias afines. 

Hasta el día, desde dicha fecha, han sido integrados en esta Corporación 
quince Académicos, entre los que se incluyen los correspondientes a Ciencias 
afines. 

Estos nuevos miembros son producto de una brillante acción 
seleccionadora, que siguiendo la política del Director, ha proporcionado un 
enriquecimiento de nuestro potencial científico, como consecuencia de la alta 
graduación Académica y de la destacada personalidad de todos ellos. 

Satisfecho y alcanzado este primordial paso y con base en la cumplida 
instalación de que ahora disfrutamos, hemos ido perfeccionando, sobre la marcha 
nuestro servicio, con la modernización de la Biblioteca que poseemos y la puesta 
al día del archivo, relegado éste, en nuestras aspiraciones, por imposibilidad de 
medios y de personal; hemos emprendido la interesante labor de realizar su 
estudio y organización, documento por documento, y esperamos que esto permita 
llevar nuestro deseo a la publicación de un libro que sea un fiel reflejo del tiempo 
pasado, que es la historia de nuestra Corporación. Todo ello bajo la dirección y 
supervisión de nuestro compañero y Académico de Numero Dr. D. Guillermo 
Folch, que con gran entusiasmo y robando tiempo a sus muchas ocupaciones nos 
presta tan estimable cooperación, y yo, en nombre de todos los señores 
Académicos, aprovecho esta coyuntura para expresarle, con simpatía, el más 
significado agradecimiento. 

Hemos mantenido con regularidad la publicación de los Anales. No es una 
tarea fácil, dado el criterio tradicional, para que el carácter científico de la revista 
no sea perturbado. Esto nos obliga a estimular con constancia a nuestros 
compañeros, tanto numerarios como correspondientes, para que acudan a nuestra 
tribuna con conferencias y comunicaciones en cuyos textos encontramos la base 
de nuestra edición. 

Este año se ha publicado igualmente un folleto inspirado por la Comisión 
de Estudio de los Manantiales de Aguas Mineromedicinales, que con entusiasmo 
ha puesto término al de los Manantiales de Caldas de Cuntis, a que dicho folleto 
se refiere. Ahora se trabaja sobre los Baños de Montemayor, cuyo trabajo se halla 
muy adelantado y verá su publicación a primeros de febrero próximo. 

El III Tomo del Diccionario Biográfico y Bibliográfico de Autores 
Farmacéuticos Españoles, del Dr. Roldán, ha salido ya de la imprenta y tenemos 
contratado el IV y último Tomo, con lo que remataremos uno de nuestros más 
entrañables propósitos. 

 
* * * * * 
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Pasamos, acto seguido, a exponer, con la posible brevedad, los 
acontecimientos más señalados de nuestra vida interna. 

Fue inaugurado el Curso Académico el día 16 de enero, jueves. Como de 
costumbre resultó un acto brillante y concurrido. Muchos miembros del Cuerpo 
Académico y un selecto y nutrido público. 

El discurso inaugural estuvo a cargo del Numerario Excmo. Señor Don 
Víctor Villanueva Vadillo. Su meritorio y moderno trabajo científico, sobre el 
tema “Consideraciones sobre la crisis de la energía y de materias primas”, 
expuesto con claridad, tanto en lo referente a la significación energética del 
petróleo y de las posibilidades de la energía nuclear, como en sus comparaciones 
prácticas y la futura significación química industrial del carbón y del petróleo. 
Cerró su elocuente exposición con un resumido y preciso estudio de la 
petroleoquímica, cautivando la atención de la concurrencia, que premió su 
disertación con una cariñosa ovación. 

 
* * * * * 

 
El día 6 de febrero, jueves, ingresó como Académico de Número el Dr. D. 

Eliseo Gastón de Iriarte y Sanchis. El discurso reglamentario versó sobre los 
“Plásticos en Farmacia”. El tema, dada su actualidad y la gran relación que tiene 
con la profesión de la farmacia, fue del agrado del numeroso público que asistió al 
solemne acto. Empezó con un estudio profundo de los materiales plásticos más 
importantes. Cesión orgánica e inorgánica, permeabilidad físico-química y otras 
características físicas. Reacciones biológicas y carcinogénesis con las respectivas 
teorías. Concluyendo con un agradecido recuerdo al que durante muchos años fue 
su maestro, el eminente y sabio profesor Dr. Marañón. 

Fue contestado por nuestro Académico Dr. D. Florencio Bustinza con una 
relación muy amena de la vida y la personalidad del Doctor Gastón y haciendo 
gala de un estilo severo y literario a la vez, con oportunos comentarios, 
relacionados con el discurso y su autor. 

 
* * * * * 

 
El ilustre profesor Excmo. Sr. D. Felipe A. Calvo y Calvo hizo su entrada 

en la Academia pocos días después, el 20 del mismo mes, y pronunció su discurso 
con un admirable y exhaustivo trabajo sobre el mercurio que titulaba “Cara y cruz 
del mercurio”. 

Con una bella introducción, imagen de su condición humana y refiriéndose 
también a las singularidades de este metal, cuyo yacimiento califica de 
monstruosidad mineralógica, define con arte literario y enfoque científico su cara 
y su cruz. 
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Hace una muy amplia exposición de los antecedentes de este noble 
elemento, líquido tan puro y hermoso, dice textualmente, que ha levantado en el 
mundo sendas polémicas en torno a su bondad y a su toxicidad. Agota la historia 
de aquel y termina con el comentario de que España está en deuda con el 
mercurio, y él se encuentra, por tantas razones, atribulado. No es cara y cruz, es 
una moneda entera por la gracia de Dios. 

Le contestó con la amenidad a que nos tiene acostumbrados el Doctor y 
Académico D. Ángel Vian Ortuño, que hizo una biografía del Dr. Calvo y un 
comentario de su trabajo, con la precisión y el estilo de un maestro del decir. 

 
* * * * * 

 
El joven y ya admirado profesor D. Salvador Rivas Martínez hizo su 

presentación en esta casa el día 6 de marzo, desarrollando con gran competencia y 
seguridad un tema de su especialidad, titulado “Perspectivas sobre la Taxonomía 
vegetal”. 

Divide el estudio en seis capítulos, comenzando con la sistemática y su 
historia: los caracteres, a los que dedica la mayor parte de su exposición, el 
tratamiento numérico de la información con la definición de la Biometría o 
Brología cuantitativa como la ciencia de la aplicación de los métodos estadísticos 
al estudio de los fenómenos vitales. 

El capitulo IV, referido a la especie y a la población, otro sobre la 
variación hereditaria de las especies y de las unidades infraespecíficas, cuya 
metodología ha sufrido cambios en el transcurso del tiempo, para terminar con lo 
referente al Código Internacional de Nomenclatura. 

Con gran acierto fue contestado por el Académico Dr. D. Florencio 
Bustinza, conocedor del recipiendario desde su infancia, que nos hizo un acabado 
relato de su vida universitaria y científica. Todo ello expuesto con gran elegancia 
y adornado de anécdotas, pensamientos y citas que trasladaron la emoción del 
orador al numeroso público, que le premió con fuertes y cariñosos aplausos. 

 
* * * * * 

 
En fin, en los últimos días del curso, el 12 de junio, el Dr. D. Gregorio 

Mosquera Varela hizo su ingreso como Académico de Número. 
Como especialista en problemas de alimentación presentó en su ingreso un 

estudio profundo y meritorio en el terreno científico sobre la “Evolución y 
revolución en el valor nutritivo de la proteína”. Alude con orgullo a su calidad de 
Académico Correspondiente desde hace muchos años. Por cierto que este año se 
ha dado la feliz coincidencia de que también los recién ingresados Doctores 
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Gastón de Iriarte y Rivas Martínez eran ya miembros en esa calidad de nuestra 
Corporación. 

El problema de las proteínas, tratado con tanta amplitud y conocimiento 
científico, se define mejor en cuanto a su importancia con palabras del propio 
conferenciante. Estamos en 1975 y cada vez son mayores los conocimientos y 
aumenta lo que se desconoce. Pero los hombres son capaces de luchar y vencer al 
hombre. 

Le contestó en nombre de la Academia el Dr. D. Román Casares. Este 
enumeró los méritos de su vida Académica, de su vida docente, relacionó sus 
estancias en el extranjero y el cuadro completo de sus investigaciones. Ambos 
fueron muy aplaudidos. 

Hubo dos ingresos de Académicos Correspondientes: D. Edilberto 
Fernández Álvarez, en sesión celebrada el día 26 de junio, y D. Félix Álvarez de 
la Vega, el 23 de octubre. 

En Junta general celebrada el día 26 de diciembre fueron reelegidos 
reglamentariamente en sus cargos: el Censor D. Salvador Rivas Goday, el 
Tesorero D. Francisco Hernández Pacheco y el Interventor D. Leonardo 
Gutiérrez-Colomer. 

 
* * * * * 

 
Las relaciones con los países extranjeros se han desarrollado con 

normalidad y únicamente hemos de señalar el nombramiento como Delegado en 
el Brasil del Académico correspondiente Profesor Eduardo Valente Simoes. 

 
* * * * * 

 
En los días postreros del año anterior, el 29 de diciembre, hemos sufrido la 

pérdida de nuestro Académico de Número Dr. D. José Lucas Gallego. 
Hombre bueno y sencillo, trabajador sin fatiga, entusiasta colaborador en 

nuestras tareas académicas, apreciado y querido de todos, eminente científico y 
destacado profesor. 

Había nacido en Ganame, provincia de Zamora, el año 1908. Se licenció 
en la Facultad de Farmacia de Madrid en 1946 y se doctoró el 16 de octubre de 
1948. Era también Doctor en Medicina y Cirugía y Maestro Nacional. 

Catedrático por oposición de Fisiología Animal aplicada de la Facultad de 
Farmacia de Madrid y Jefe de Sección de Fisiología Comparada del Consejo 
Superior de Investigaciones Científicas. Jefe de la Sección de Medicina 
Aeronáutica y Médico de Aviación. 
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Había sido distinguido con varias e importantes condecoraciones y la lista 
de trabajos de investigación va muy por encima del centenar. Más de veinticinco 
tesis doctorales dirigidas. 

Varias conferencias y coloquios y una nutrida asistencia a Congresos 
Nacionales y Extranjeros. 

Descanse en paz. A sus familiares unimos con dolor nuestro pesar por tan 
irreparable pérdida. 

También durante este año han fallecido los Académicos Correspondientes 
en el extranjero Profesores Dr. Raul Votta, del Brasil, y Alexander Ionescu Matiu, 
de Rumanía. 

En España hemos de registrar la baja igualmente del único correspondiente 
de la provincia de Palencia, D. Bernardino Rojo González, uno de los miembros 
más antiguos de la Academia. 

Esta es, compendiada, la exposición que reglamentariamente hace el 
Secretario que suscribe de las actividades académicas del curso anterior. 

 
* * * * * 

 
Aunque figuran a continuación las relaciones de Juntas de Gobierno, 

Generales y Públicas, omitimos su lectura en honor a la brevedad y al 
conferenciante Dr. Mosqueira, al que todos deseamos escuchar en este solemne 
acto. 

Se celebraron cuatro Juntas generales, 10 Juntas de Gobierno y varias otras 
correspondientes a las Secciones y Comisiones de la Corporación. 

Las Juntas públicas y Conferencias fueron las siguientes: 
 
 
SUMARIO DE LAS ACTIVIDADES DE LA REAL ACADEMIA DE FARMACIA 
 

16 de enero: 
Inauguración del Curso Académico. Discurso del Dr. D. Víctor Villanueva 

Vadillo titulado “Consideraciones sobre la crisis de energía y materias primas”. 
 

6 febrero: 
Ingreso como Académico de Número del Dr. D. Eliseo Gastón de Iriarte. 

Versó su discurso sobre “Plásticos en Farmacia”. 
 

13 febrero: 
Conferencia del Dr. D. León Villanua Fungairiño con el título “Aditivos 

químicos que modifican el color de los alimentos”. 
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20 febrero: 
Ingreso como Académico de Número del Dr. D. Felipe Calvo y Calvo. 

Título de su discurso de ingreso “Cara y cruz del mercurio”. 
 

6 de marzo: 
Ingreso como Académico de Número del Dr. D. Salvador Rivas Martínez. 

Su discurso de ingreso se titulaba “Perspectivas sobre la Taxonomía vegetal”. 
 
13 marzo: 
Doctor D. Guillermo Folch Jou. Comunicación sobre “La casa del Duque 

de Gandía. Medicamentos servidos a la familia de San Francisco de Borja (s. 
XVI)” con la colaboración de la Dra. doña Sagrario Muñoz Calvo. 

Doctor D. Leonardo Gutiérrez-Colomer. Comunicación sobre “La obra de 
Gerónimo de la Fuente Pierola”. 

 
3 abril: 

Doctor D. Salvador Rivas Goday. Comunicación en colaboración con los 
Sres. Granda, San Román y Gómez Serranillo sobre “Cultivo de la Digitalis 
purpurea L. en núcleos procedentes de la desintegración de estratos cretácicos”. 

 
10 abril: 

Doctor D. José Lucas Gallego. Comunicación sobre “Aguas 
mineromedicinales y reumatismo”. 

Doctor D. Juan Manuel López de Azcona. Comunicación sobre el 
“Balneario de Montemayor”. 

 
17 abril: 

Don Miguel Dean Guelbenzu. Comunicación titulada “Acción de la 
desferrosamina sobre la oligoelementuria”. 

 
24 abril: 

Profesor Jean Emile Courtoix. Conferencia titulada “Emploi des 
glycosidases pour létude de la structure des oligosaccharides et 
polysaccharides”. 

 
16 mayo: 

Profesor Claude Dreux. Conferencia con el título “Tryptophanne libre et 
serotonine cerebrale; modifications sous l´influence des medicaments”. 

 
22 mayo: 
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Doctor D. Segundo Jiménez Gómez. Conferencia titulada “Ciencia, 
técnica y medio ambiente”. 

 
5 junio: 

Doctor D. Francisco Bellot Rodríguez. Conferencia titulada “Historia de 
los métodos de descripción y clasificación de la vegetación”. 

 
12 junio: 

Ingreso como Académico de Número del Dr. D. Gregorio Varela 
Mosquera. Su discurso de ingreso se titulaba “Evolución y revolución en el valor 
nutritivo de la proteína”. 

 
19 junio. 

Doctor D. Arturo Mosqueira Toribio. Conferencia titulada “La demanda 
aleatoria en el aprovisionamiento de recursos farmacéuticos”. 

 
26 junio: 

Ingreso como Académico Correspondiente del Dr. D. Edilberto Fernández 
Álvarez. Su discurso se titulaba “Sobre la síntesis de nuevos inhibidores de 
algunas enzimas implicadas en la bioquímica de las aminas biógenas”. 

 
23 octubre: 

Ingreso como Académico Correspondiente del Dr. D. Félix Álvarez de la 
Vega. Su discurso de ingreso versó sobre “Flavonoides y autocianinas de escilas 
españolas, Urginea Maritima Bak”. 

 
 

BOLETINES O REVISTAS. EDICIÓN DE LOS ANALES 
 
Libros publicados.- II y III tomos del Diccionario Biográfico y 

Bibliográfico de Autores Farmacéuticos Españoles, por Rafael Roldán Guerrero, y 
Estudios sobre el Manantial de Caldas de Cuntis. 
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Memoria de Secretaría del año 1976, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Nazario Díaz López 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1977 
 
 
 
El Reglamento de esta Real Corporación dice en su artículo 11 que 

corresponde al Secretario perpetuo, entre otras, la obligación de escribir la 
Memoria anual de Secretaría, comprensiva de la labor de la Academia, que leerá 
en la sesión inaugural del curso de cada año. 

Al cumplir esta misión en este año sobre 1976 y antes de hacer referencia 
a las tareas habidas, me veo impelido, con gran emoción, a daros cuenta de la 
renuncia voluntaria y muy sentida de su cargo de Director, del querido y por todos 
admirado D. Ricardo Montequi, que durante dieciocho años ha presidido nuestra 
vida académica. 

Las razones, aunque nos duela su marcha, son tan legítimas, tan meditadas, 
tan cautas y previsoras, que como habéis visto en la carta cuya copia fue remitida 
a todos vosotros señores Académicos, es una lección de amor a la Academia y a 
sus compañeros; de serenidad de un hombre excepcional; de resignación ante la 
realidad de la vida, renunciando a lo que más quiere y de sencillez y humildad 
ofreciendo según sus propias palabras “prestar un último servicio a la 
Corporación”, al tomar aquella resolución. 

Es la carta de un maestro. Es la culminación de una conducta ejemplar. 
En la Memoria de Secretaría de 1975 se hizo un sucinto relato del progreso 

conseguido por la Academia en estos últimos años y elogiábamos la política 
seguida por D. Ricardo al frente de la misma y los excelentes frutos cosechados. 

Entre los acontecimientos más notables durante su mandato figura la 
reforma y adaptación del antiguo edificio de la Facultad de Farmacia al que se 
trasladó esta Real Academia, del piso que ocupaba con carácter provisional en la 
calle de Campoamor núm. l8 desde hacia ya muchos años. 

La inauguración, con gran solemnidad, se efectuó el día 25 de octubre de 
1967. Fue presidida por el Jefe del Estado, Excmo. señor D. Francisco Franco, y 
en la sesión el Dr. Montequi pronunció un elocuente discurso. Decía en uno de 
sus párrafos “desde que fui elevado al puesto de Director, constituyó en mí una 
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idea obsesiva conseguir edificio propio para nuestra institución”, y terminaba con 
este párrafo que le caracteriza: “Puesto que España nos da el aliento y la sustancia 
desde que vemos la primera luz hasta el fin del recorrido terrenal, es una gran 
alegría para cualquier español tener ocasión de servirla con eficacia y desinterés”. 

Ha dedicado mucho tiempo al estudio de las Farmacopeas y ha realizado 
sobre el mismo tema interesantes investigaciones. En cuanto a la Farmacopea 
Española ha mantenido con firmeza criterios científicos y profesionales en favor 
de una farmacia moderna pero con entronque, en la tradición de nuestro país. 

En representación de las Reales Academias ha desempeñado el cargo de 
Procurador en Cortes durante una legislatura. 

Tenemos que decir que para nosotros fue, rodeado de tantas virtudes, un 
ejemplo imperecedero y, para los científicos en general, un modelo de actividad, 
pues consiguió, lo menos frecuente, crear escuela. Por el mundo andan alumnos 
suyos desempeñando en la actualidad puestos relevantes. 

Comenzó su carrera científica doctorándose en Ciencias Químicas en 
1917, ganando poco después la Cátedra de Física y Química en el Instituto de 
Santiago de Compostela. En esta ciudad cursó la carrera de Farmacia logrando en 
seguida, por oposición la Cátedra de Química Inorgánica aplicada a la Farmacia 
de la propia Universidad compostelana, en la que desempeñó los cargos de 
Vicerrector y Rector. Hoy es “Rector Honorario” de dicha Universidad. A partir 
de 1939 regentó igual Cátedra en la Facultad de Farmacia de Madrid, siendo al 
mismo tiempo Jefe del Departamento de Química en el Instituto Español de 
Oceanografía. 

El Dr. Montequi alcanzó gran éxito con sus obras didácticas, la primera de 
las cuales, titulada Elementos de Química, fue declarada oficialmente “texto 
único” para los Institutos de España en 1926. Esta obra contribuyó ampliamente a 
despertar vocaciones de ciencias experimentales en nuestro país. 

Sus otros libros, Química inorgánica aplicada y Análisis inorgánico 
cualitativo (de los que se han hecho numerosas ediciones), sirvieron de guía 
prácticamente a todos los estudiantes de Farmacia durante más de treinta años, 
siendo altamente estimados por su concisión y claridad. 

La obra de investigación personal del Prof. Montequi se ha desenvuelto en 
una amplia y variada zona de la Química analítica y en el dominio de los 
complejos metálicos con sustancias orgánicas ionógenas (en especial molíbdicos, 
vanádicos y wolfrámicos). Entre sus numerosas publicaciones analíticas se 
difundieron rápidamente aquellas en que explicaba la teoría y fijaba las normas 
prácticas de nuevas reacciones para cinc, cobre, molibdeno y vanadio, que han 
logrado aceptación en todo el mundo. Tiene importantes publicaciones sobre 
reineckatos y tetrafenilboratos; ha contribuido a establecer la teoría de los 
complejos internos y ha impulsado con métodos originales la investigación 
sistemática de aniones. A su Memoria sobre Investigación sistemática de aniones 
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concedió la Real Academia de Ciencias un Premio extraordinario en el Concurso 
de 1934. Aún en 1963 señaló las normas que regulan la formación de complejos 
alcohólicos con los quelatos de vanadio pentavalente. Ha realizado asimismo una 
extensa labor en el campo del Análisis aplicado a medicamento, minerales y 
productos de transformación industrial de las grasa. Es premio “Alonso de 
Herrera” del Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Sus más 
importantes hallazgos están recogidos y comentados en prestigiosas obras de la 
literatura científica mundial. Aún hoy se encuentran en la literatura química 
frecuentes referencias a trabajos científicos del Dr. Montequi que sirven de base a 
investigaciones actuales. 

En fin, el Dr. Montequi es miembro de varias entidades científicas 
nacionales y extranjeras. En cuanto a otros honores recibidos citemos, por 
ejemplo, que es Doctor honoris causa por la Universidad de Burdeos y que en 
España se le han otorgado las Grandes Cruces de Sanidad, de Alfonso X El Sabio, 
así como la Cruz del Mérito Naval. Es también miembro honorario de la 
Academia Nacional de Brasil. 

Es doloroso perder para nuestra dirección tan fuerte personalidad, pero 
también nos enorgullece su permanencia entre nosotros, simbolizando, como es, 
una meta en los afanes de la Ciencia farmacéutica. 

En su lugar ha sido elegido el Dr. D. Ángel Santos Ruiz. Su personalidad 
académica es bien conocida en esta casa, en la que desde el año 1958 ha 
desempeñado con acierto, actividad y entrega absoluta su estimadísima 
colaboración. No sólo con su intervención personal, que ya sería encomiable, sino 
que también haciendo intervenir en nuestros trabajos científicos a lo mejor de su 
grupo de discípulos, entre los que contamos con algunos muy distinguidos 
Académicos. 

Su acceso al cargo no es una sorpresa. En la vida interior de la Academia 
su nombre estaba en los labios de todos cada vez que se hacían conjeturas del 
futuro. En esto como en tantas atenciones para con la Corporación, nos orientaba 
y alentaba el criterio paternal y clarividente del Dr. Montequi. 

Aunque sea someramente, diremos sobre su vida científica que se doctoró 
en Farmacia y Medicina. 

Es Catedrático de Bioquímica de la Facultad de Farmacia de la 
Universidad Complutense de Madrid y Decano Honorario de la misma. 

Director del Departamento de Bioquímica (Centro Coordinado con el 
C.S.I.C.) y Vicepresidente del Patronato “Alfonso X, El Sabio”, del Consejo 
Superior de Investigaciones Científicas. 

Catedrático honorario de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos 
de Lima (Perú). 

Miembro de la Academia de Pharmacia Francaise. 
Miembro de la New York Academy of Sciences. 
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Doctor Honoris Causa por la Sorbona. 
Miembro Académico de la Universidad de Concepción (Chile). 
Pertenece también, en calidad de miembro de honor y de correspondiente, 

a numerosas entidades y sociedades científicas españolas y extranjeras. 
Ha ampliado estudios en Estados Unidos, Francia, Gran Bretaña, Suiza, 

etc., y ha viajado a los cinco continentes. 
Está en posesión de diferentes condecoraciones españolas y extranjeras: 

Gran Cruz de Sanidad, Gran Cruz de Alfonso X El Sabio, Ordre de Merité 
Scientifique, Chevalier de la Legion d´Honneur, Cruz de Alfonso El Sabio en su 
“Sección Especial Mérito Docente”, que lleva implícito el título de Magister, etc. 

Ha publicado diferentes obras de carácter científico y numerosos trabajos 
de investigación en revistas españolas y extranjeras y ha asistido, en calidad de 
Ponente, a diversos Congresos Internacionales. 

Ha sido Presidente del Comité Nacional de Bioquímica durante varios 
años y Delegado de España en la International Union of Biochemistry. 

Estas líneas leídas se refieren al pasado brillante y próximo, y a actualidad 
esperanzadora. Hagamos votos para que nuestro futuro sea la cosecha ubérrima 
que el cultivo de nuestra ciencia reserve a las generaciones de farmacéuticos en el 
porvenir de nuestra Patria, con la gracia de Dios. 

 
* * * * * 

 
El Dr. D. Arturo Mosqueira pronunció un documentado discurso 

reglamentario en la sesión para inaugurar el curso de 1976 con el título de El 
problema de la creación de nuevos medicamentos. 

El mundo del medicamento, dijo, se extiende entre límites amplios. El 
campo de acción comprende unas técnicas de orden extraordinariamente variado, 
con diversidad de calificaciones de las personas que intervienen en el ciclo de 
creación del medicamento. 

Esta complejidad y las cautelas cada vez mayores que los Organismos 
oficiales oponen a la distribución en el mercado, no bien comprobados producen 
una disminución en el número de nuevas moléculas utilizables en terapéutica. 

Hace un estudio exhaustivo del problema en toda la amplia gama, antes de 
su puesta en el mercado, según sus diferentes fases, en este complicado campo de 
medicamentos con sus patentes, marketing, inversiones, investigación, nuevo 
sistema de diseño de moléculas activas, parámetros físico-químicos y cuantiosos 
conocimientos de las fuerzas biológicas a nivel molecular, que nos corresponde a 
nosotros, expertos de medicamentos, desarrollarlo, y orientarlo para mejor 
cuidado del enfermo, último fin y objetivo de nuestra profesión. 

 
* * * * * 
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Gracias a la colaboración de los Académicos, así numerarios como 

correspondientes, la publicación de nuestra Revista ha conseguido una perfecta 
regularidad. Dentro del año 1976 se han publicado los cuatro números de los 
Anales, y su contenido es el reflejo más claro del trabajo de nuestra tribuna 
pública. 

El folleto de la Comisión de Aguas Mineromedicinales que anunciábamos 
el pasado Curso fue publicado y distribuido. Correspondía a Baños de 
Montemayor. Está en preparación el correspondiente al Balneario de Corconte. 

Al fin hemos conseguido, con la publicación del IV tomo del Diccionario 
Biográfico y Bibliográfico de Autores Farmacéutico españoles, del Sr. D. Rafael 
Roldán Guerrero, dar fin a la edición de esta obra tan importante. 

Como dice el Profesor Folch Jou en el prólogo, sólo los países que no 
sienten la cultura, no cuidan su pasado: cuanto más culto es un pueblo o una 
persona, más aprenden a preservar su historia para poder conocer todos los 
momentos de aquel, lo que lograron sus hombres, en sus vicisitudes; ello sirve no 
sólo de recuerdo, sino de ejemplo y de estímulo para superarlo, o bien para evitar 
los fallos o errores en que pudieron haber caído. 

 
* * * * * 

 
Don Octavio Carpena Artés leyó su discurso de ingreso y tomó posesión 

de su cargo de Académico el día 29 de abril de 1976. 
Con el título Aspectos fisicoquimicos de la nutrición vegetal, y previa una 

documentada y extensa narración de la vida y los méritos de su antecesor el Dr. 
Ranedo y Sánchez-Bravo, y partiendo de la clave fundamental de que el aumento 
de los recursos alimenticios a disposición del ser humano reside en el 
aprovechamiento integral de 1a fotosíntesis, estudió con amplitud los 
bioelementos esenciales, el sistema suelo-planeta, la absorción y transporte en la 
raíz, la distribución de nutrientes en la planta y la energética de la nutrición. El 
hombre que en gran medida ha podido dominar la naturaleza a escala universal 
terminó; sigue, sin embargo, con paso vacilante en lo relativo a su propio destino. 

Por encargo de la Corporación fue contestado por el Académico Profesor 
D. Ángel Hoyos de Castro, que hizo un cabal retrato de su personalidad científica, 
de sus méritos más destacados y de sus actividades docentes, investigadoras y 
políticas. Esto ha hecho fructífera su labor, como lo comprueban los innumerables 
investigadores y profesores que se han formado con él. 

 
* * * * * 
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En solemne sesión, el día 10 de junio, hizo su entrada el Excelentísimo 
Prof. D. Federico Mayor Zaragoza, que ya pertenecía a la Academia como 
correspondiente desde el año 1958. 

Leyó su discurso sobre “Patología Molecular” ante una numerosa 
concurrencia, que siguió su lectura con expectación, dada la calidad de su trabajo. 
En sus primeros párrafos dijo, entre otras cosas, “el nacimiento merece al menos 
tanta atención -clínica, analítica, etc.- como la muerte”. Después hizo un gran 
elogio de su antecesor, D. Nicolás Gutiérrez del Alama. 

Luego desarrolló su documentadísimo trabajo, en el que manifestó no 
haber querido establecer precisiones al título, aparentemente muy genérico de 
“Patología Molecular”. Todo con profundidad y sencillez. Los espíritus selectos 
no esgrimen palabras altisonantes, ni acciones superlativas, y están, a pesar de 
ello, lejos de lo mediocre, palabras que copio de la contestación brillante y 
elocuente que hizo el que ya es hoy nuestro Director D. Ángel Santos Ruiz, a 
quien la Academia había encargado de recibir en su nombre a D. Federico Mayor. 
Agregó y así terminó, que en el caso de Federico Mayor Zaragoza sus condiciones 
humanas de simpatía, y su aspecto inteligente son reflejo de la verdad de su 
personalidad. En este caso se cumple el viejo refrán: la cara es el espejo del alma. 

 
* * * * * 

 
El día 25 de noviembre hizo su entrada en la Academia el Dr. don Miguel 

Rubio Huertos. Versó su discurso sobre “Los virus y la biosfera”. 
El estudio de los virus ha llegado a tener tanta importancia que ha formado 

una nueva rama de la biología, la virología, de un rapidísimo desarrollo en los 
últimos veinticinco años. Así comenzó su disertación. Los virus han llegado a ser 
los materiales idóneos y más eficaces para el estudio de problemas biológicos 
básicos, tales como la transferencia de información, las mutaciones, las 
investigaciones sobre el código genético y muchos otros aspectos de la Biología 
molecular. 

Hizo a continuación un amplio estudio de aquéllos, y de su relación con el 
cáncer. Habló de las proteínas extrañas en la infección por virus y terminó 
manifestando con modestia que si el resumen hecho ha podido llamar la atención 
de los científicos ilustres que le escuchaban, tendría la seguridad de que sus 
palabras no habían sido baldías. 

Le contestó en nombre de la Corporación el Profesor y Académico Dr. D. 
Lorenzo Vilas López. Elogió la personalidad del Dr. Rubio y comentó con acierto 
su discurso. Con un sentido práctico, no exento de buen humor y un perfecto 
lenguaje, cautivó la atención del auditorio. El Dr. Rubio Huertos, Profesor de 
investigación, dijo, simboliza en qué medida debe estar la Farmacia unida a la 
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investigación fundamental, para extraer las consecuencias de orden práctico que 
alimentan a la profesión farmacéutica. 

 
* * * * * 

 
Hemos sufrido la pérdida de nuestro entrañable compañero Francisco 

Hernández Pacheco de la Cuesta, en los finales del Curso, concretamente el día 7 
de diciembre. Desempeñaba el cargo de Tesorero en la Junta de Gobierno desde el 
año 1955. 

Nació en Valladolid el día 16 de febrero de 1899 y se licenció en Ciencias 
Naturales el 22 de junio de 1922. Se doctoró el 5 de marzo de 1931, realizando 
sus tesis sobre Fisiografía, Geología y Paleontología del territorio de Valladolid, 
con la calificación de sobresaliente. Premio extraordinario en los grados de 
Licenciado y Doctor. 

Catedrático de la asignatura de Geografía Física de la Universidad de 
Madrid por oposición. 

Fue premiado tres veces con medalla de oro por la Real Academia de 
Ciencias Exactas, Físicas y Naturales. Miembro de esta Academia, y de la Real 
Sociedad de Historia Natural, de la Real Sociedad Geográfica, de la Sociedad 
Geológica de Portugal, Institución Catalana de Historia Natural y otras 
extranjeras. 

Ha realizado investigaciones geológicas y geográficas y estudios técnicos 
en relación con las obras públicas y privadas. Colaborador del Instituto Geológico 
y Minero para la confección del Mapa Geológico Nacional y miembro 
permanente del Comité Internacional de la Conferencia de Africanistas 
Occidentales. 

Es difícil en tan poco espacio dar una idea de la figura tan insigne en el 
campo de las Ciencias Naturales. Sólo comentar sus publicaciones, tan numerosas 
y brillantes, nos llevaría mucho tiempo. 

Muy querido de todos, por su bondad y simpatía, le dedicamos un 
recuerdo y pedimos a Dios que le de el descanso eterno. 

 
* * * * * 

 
Entre los correspondientes también hemos tenido que lamentar el 

fallecimiento de D. Guillermo García-Muñoz cuando apenas había transcurrido un 
año de su ingreso. 

Se celebró con este motivo una sesión en su memoria, en la que intervino 
el Prof. Académico y Presidente del Instituto de España, Dr. D. Manuel Lora 
Tamayo. 
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Entre los correspondientes extranjeros consignamos la baja por el mismo 
motivo de los Profesores: 

Carlos Da Silva Araujo, del Brasil. 
Víctor M. Cereceda Arancibia, de Chile. 
Mohamed Mohamed Motavei, de Egipto. 
 

* * * * * 
 
Se celebraron durante el Curso nueve Juntas de Gobierno y cuatro Juntas 

Generales, y las reglamentarias correspondientes a las Secciones y Comisiones 
que funcionan en la vida interna de la Corporación. 

Se ha publicado el IV tomo del Diccionario Biográfico y Bibliográfico de 
Autores Farmacéuticos Españoles y el estudio correspondiente a los Manantiales 
de Baños de Montemayor y se realizan los del Balneario de Corconte. 

Las Juntas públicas y Conferencias fueron las siguientes: 
 
SUMARIO DE LAS ACTIVIDADES DE LA REAL ACADEMIA DE FARMACIA 
 

15 enero: 
Inauguración del Curso. Discurso: Arturo Mosqueira, “El problema de la 

creación de nuevos medicamentos”. 
 

29 enero: 
Juan Manuel López de Azcona. Conferencia: “Un siglo de cooperación en 

el campo de la Metrología (1875-1975)”. 
 

12 febrero: 
Francisco Bellot Rodríguez. Trabajos, Dos viejos folletos interesantes: 

“Una antigua descripción del brezo marino por Hipólito Ruiz”. “Lagasca y la 
reforma de los estudios en 1821”. 

 
26 febrero: 

Joaquín del Río Zambrana en colaboración con José A. Fuentes y Javier 
Garzón. Comunicación: “La implicación de las aminas biógenas en algunas 
acciones agudas de la morfina en ratones”. 

 
4 marzo: 

Vicente Aleixandre Ferrandis, Comunicación: “Examen y purificación de 
arenas feldespato y granito para las industrias cerámica y vidriera”. 

 
11 marzo: 
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Francisco Bellot Rodríguez en colaboración con María Carrasco Salazar, 
autora del trabajo: “Tipificación de especies de Carlos Pau”. 

 
18 marzo: 

Gregorio Varela Mosquera, María del Mar Andújar y Amalia Torralba, 
autores del trabajo: “Sobre la influencia de algunos contaminantes órgano-
elaborados en la utilización nutritiva de una dieta”. 

 
25 marzo: 

Francisco Bellot Rodríguez. “El tapiz vegetal de la zona de Corconte 
(provincias de Santander y Burgos)”. 

Juan Manuel López de Azcona. “Consideraciones generales sobre el 
Manantial de Corconte”. 

 
29 abril: 

Octavio Carpena Artés. Ingreso. “Aspectos Físico-Químicos de la 
nutrición vegetal”. 

 
6 mayo: 

Manuel Lora Tamayo. Nota necrológica en memoria del fallecido 
Académico correspondiente D. Guillermo García Muñoz. El Doctor Stud lee el 
último trabajo del Dr. García Muñoz, hecho en colaboración con él y los Dres. C. 
Ochoa y Madroñero. “Síntesis de sistemas heterocíclicos isosteros de purinas 
derivadas del 1,1-dióxido de 1,2,6-tiadiacina”. 

 
13 mayo: 

Eliseo Gastón de Iriarte y Sanchis y Elíseo Gastón de Iriarte y Medrano: 
“Importancia del control microbiológico ambiental en cirugía”. 

 
20 mayo: 

Alfredo Carrato Ibáñez en colaboración con Adolfo Toledano Gasca. 
“Aspectos morfológicos de la neuro-secreción”. 

 
3 junio: 

Enrique Otero Aenlle. En colaboración con J. R. Chantres Antoranz y Pilar 
Portillo Iglesias. “Interacción de los antibióticos poliénicos en el colesterol en 
dispersión acuosa”. 

 
10 junio: 

Federico Mayor Zaragoza. Ingreso. “Patología Molecular”. 
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23 junio: 
Ángel Santos Ruiz. Conferencia. “Aspectos varios de la genética 

molecular”. 
 

14 octubre: 
Salvador Rivas Goday en colaboración con Ginés López. “Nuevos 

edafismos hispanos de suelos de rocas ultrabásicas y dolomitas”. 
Ángel Santos Ruiz. Lee el trabajo que presenta para ingreso 

correspondiente de la República Argentina el Profesor Alejandro C. Paladini: 
“Estructura y actividad biológica de las hormonas de crecimiento”. 

 
21 octubre: 

Gheorghe Dan Craciunescu. “Interacciones moleculares entre los aniones 
complejos de los metales de transición y bases orgánicas nitrogenadas de 
importancia biológica”. 

 
28 octubre: 

Francisco Bellot Rodriguez. “Las especies medicinales en las distintas 
ediciones de la Farmacopea Española”. 

Marina Horcajales Luaces. “Algunos problemas taxonómicos en las 
Genisteae”. 

María Eugenia Ron Álvarez. “Una cita de Phacoceros Proskaner en la 
provincia de Cádiz”. 

Regina Carvallal Durán. “Flora liquénica epígea de la provincia de 
Guadalajara”. 

 
4 noviembre: 

Guillermo Folch Jou. “La Casa del Duque de Gandía. II. Medicamentos 
servidos en el siglo XVII. La Triaca Magna”. 

Sagrario Muñoz Calvo. “Datos sobre la historia del Colegio de Madrid en 
el siglo XVIII”. 

 
25 noviembre: 

Miguel Rubio Huertos. Ingreso. “Los virus y la biosfera”. 
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Memoria de Secretaría del año 1977, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Nazario Díaz López 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1978 
 
 
 
La Memoria de Secretaría correspondiente a 1977 es la primera que 

corresponde al gobierno del Excmo. Sr. Director de la Corporación D. Ángel 
Santos Ruiz, que como todos recordarán fue elegido por voluntad unánime de 
todos los Académicos, el día 16 de diciembre de 1976. 

Hemos iniciado por tanto una nueva etapa de nuestra vida corporativa. En 
esta renovación, acompañan al nuevo Director otros compañeros que en esta 
misma coyuntura, han accedido a puestos de responsabilidad en la Junta de 
Gobierno. 

La importante labor que se ha hecho en esta casa, a la que someramente 
aludiremos más adelante, en el período anual que comentamos, evidencia que 
continuamos nuestro ritmo con creciente vitalidad, con igual interés y siempre 
poniendo en nuestra tarea el cariño que debemos a nuestra profesión, base de tan 
alta finalidad académica. 

Por lo dicho, nuestro afán de perfeccionamiento y de progreso se 
intensifica cada día. La renovación, además de afianzar nuestros propósitos, nos 
anima y estimula para emprender, conservando nuestros logros, otras iniciativas 
que coloquen a nuestra Academia en el rango científico que le corresponde. 

Si la sobriedad y la eficacia dieron carácter al mandato de nuestro 
admirado y querido Director Honorario, D. Ricardo Montequi, que con su 
experiencia y calmosos entusiasmo, dejó tan imperecedero recuerdo, la juventud y 
la dinámica de D. Ángel Santos Ruiz, someterán su notorio prestigio y su gran 
capacidad intelectual a la agradable tarea de dar dimensión a la que realizaron 
nuestros eminentes antecesores. 

Estos con su amor y su fe en el engrandecimiento de la Ciencia 
farmacéutica, sin muchas ayudas ni amparos de los organismos ni de las personas 
que podían darlos, hicieron lo suyo. A estas nuevas generaciones les es obligado 
no defraudar su memoria. 
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El día 16 de diciembre de 1976 la Junta General, a propuesta del nuevo 
Director, acordó por aclamación nombrar Director Honorario a D. Ricardo 
Montequi. La Junta de Gobierno celebrada el día 13 de enero y asimismo por el 
deseo del Dr. Santos Ruiz, acordó entregar al Dr. Montequi el Diploma de su 
nombramiento, a cuyo efecto el propio señor Director y algunos Académicos 
acudimos a su domicilio en el que tuvo lugar en la intimidad de la familia este 
solemne, emotivo y sencillo acto, de acuerdo, por otra parte, con el deseo del 
propio Dr. Montequi, que una vez más ponía de manifiesto su agradecimiento y 
sobre todo su modestia, al recibir distinción tan extraordinaria. 

Hemos de señalar cómo a las actuaciones científicas, que ya son normativa 
en el programa anual de cada curso, en éste, y, por vía de ensayo, para su 
incremento posterior, se ha organizado un Curso Monográfico durante los meses 
de febrero a mayo sobre Neuroquímica con la colaboración del Departamento de 
Bioquímica (Centro Coordinado del C. S. I. C.) de la Facultad de Farmacia de la 
Universidad Complutense de Madrid. 

Al curso asistió un nutrido grupo de Licenciados y Doctores farmacéuticos 
y de otras Facultades universitarias, a los cuales la Secretaría de la Real 
Corporación les ha facilitado el correspondiente certificado de asistencia. 

Nos hemos planteado el grave problema de nuestros locales, que en la 
planta baja acusan un deterioro progresivo a causa de las humedades y que ha 
paralizado una de nuestras iniciativas más deseadas. Las instalaciones de nuestra 
Sala Museo han tenido que suspenderse por tal motivo, después de haber 
realizado importantes gastos en mobiliario que no nos hemos atrevido a colocar 
en el Salón destinado a estos fines, por las causas anteriormente mencionadas. 

Realizamos gestiones con el Ministerio de Educación y Ciencia que, aun 
presentando buenas perspectivas, en nuestro deseo de que se realicen las obras 
necesarias, todavía no hemos conseguido las consignaciones necesarias a pesar de 
la buena disposición de los servicios de Programación e Inversiones de dicho 
Ministerio y del arquitecto del mismo D. Antonio Galán Campos, que ha hecho 
los estudios preliminares necesarios. Nido a esto va el propósito de mejorar la 
instalación de la Biblioteca, que ya acusa la necesidad de su ampliación y que 
igualmente no podrá hacerse por la misma causa. 

Ha sido terminada la revisión y estudio del archivo de la Real Academia. 
Obra de importancia, y de gran mérito para nuestro Académico de Número D. 
Guillermo Folch, que la ha dirigido e inspirado, y para la Dra. Dª. Sagrario 
Muñoz, que con su celo y competencia la ha llevado a la práctica. En nombre de 
la Corporación quiero hacerles público nuestro más profundo agradecimiento por 
su generosa colaboración. 

Se han catalogado todos los documentos existentes desde el siglo XVI 
hasta el año 1965. 
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Se han confeccionado índices cronológicos, onomásticos, geográficos, de 
materias y submaterias; y, en la actualidad, se están poniendo al día, para su 
publicación. 

Con todo ello se pretende editar un libro que permitirá a los investigadores 
encontrar cualquier dato que figure en el archivo sobre la historia del Colegio. Los 
colegiados, los que han ocupado cargos directivos, los múltiples incidentes sobre 
la autorización y confección de la Triaca, los pleitos entre el Colegio y las 
corporaciones religiosas que deseaban poseer farmacia, los habidos con las 
autoridades civiles por el pago de impuestos y otros. 

Sobre las donaciones hechas por los colegiados y los particulares. 
Compras por el Colegio de farmacias de Madrid con sus inventarios, 
correspondencia de la Real Academia con las distintas Corporaciones oficiales 
científicas y profesionales, premios a los mancebos o estudiantes de farmacia, 
concursos, etc. 

Es decir, toda la documentación existente hasta ahora catalogada en 1.200 
fichas principales y más de 12.000 secundarias. 

 
* * * * * 

 
En el mes de mayo se hizo la distribución del folleto correspondiente al 

Balneario de Corconte y en estos próximos y últimos días del años ha sido editado 
el que se refiere a los Estudios sobre el manantial mineromedicinal de Ledesma 
por los doctores Francisco Bellot, Bartolomé Casaseca, Juan Manuel López de 
Azcona y José Luis Albasanz con un prólogo del Dr. D. Florencio Bustinza. 

Esta labor, que continúa y, que la consideramos muy meritoria, se debe a 
la actividad que con todo entusiasmo despliega la Comisión para el Estudio de los 
Manantiales de Aguas Mineromedicinales, sabiamente orientada, por su 
Presidente Académico D. Juan Manuel López de Azcona. 

 
* * * * * 

 
En Junta General extraordinaria celebrada el día 15 de diciembre fueron 

cubiertos los cargos que reglamentariamente vacaban en el año. Para Vicedirector 
fue elegido el Dr. D. Enrique Otero Aenlle que ya con carácter interino le venía 
desempeñando desde hacía varios meses. 

 
* * * * * 

 
Para Vicesecretario fue reelegido el Dr. D. Antonio de la Vega Samper. A 

ambos felicitamos con todo afecto y de ellos esperamos dada su acreditada 
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atención a la vida de la Academia, que colaboren en su gobierno y en su 
desarrollo como lo han hecho siempre. 

El discurso de inauguración del Curso del año anterior estuvo a cargo del 
Académico D. Guillermo Folch Jou. 

El estudio del “Real Colegio de Farmacia de San Fernando” fue el tema 
elegido. Al mejor conocimiento de esta Corporación, hace ya algunos años que la 
Cátedra de Historia de la Facultad de Farmacia de Madrid le está dedicando una 
especial atención y en la misma y bajo la dirección de su titular, se ha investigado 
y han sido publicados varios trabajos que todos conocemos, puesto que han 
pasado por la tribuna de esta Academia algunos de ellos. 

Con ocasión de la inauguración de nuestro Curso académico de 1977 el 
Dr. Folch, asiduo colaborador de esta casa, nos hizo el obsequio de un excelente 
trabajo, expuesto con el acierto que da el entusiasmo, en una labor investigadora, 
sobre la historia de tan querida institución farmacéutica. 

El comienzo, la vida y la desaparición del Real Colegio de Farmacia de 
San Fernando expuesto con gran realismo, con tatos precisos, en muchas 
ocasiones inéditos, con fotografías interesantísimas de documentos, estimularon la 
atención del numeroso público, que premió al Dr. D. Guillermo Folch con una 
muy cariñosa ovación. 

 
* * * * * 

 
El Dr. D. Manuel Ortega Mata ingresó en esta Corporación el día 24 de 

marzo, como Académico de Número. 
Su discurso de ingreso versó sobre los “Aspectos biológicos de las 

fitohemaglutininas” y fue contestado en nombre de la Academia por el Dr. D. 
Enrique Otero Aenlle. 

El Dr. Otero en su armoniosa disertación de elogio a la personalidad del 
nuevo Académico por un lado, y al comentario del erudito y riguroso discurso del 
Dr. Ortega, destacó de una forma brillante la condición humana y científica del 
recipiendario. 

Este eligió el tema por considerarlo un asunto muy farmacéutico, lo que 
razona con seguridad y amplitud. 

Define las fitohemaglutininas y trata de su aislamiento y caracterización; 
comenta las relaciones de ellas con las especies botánicas que las poseen. Analiza 
la interacción con hematíes y con los linfocitos junto con la de las plaquetas y las 
células tumorales. 

Aunque se trata de un asunto menos estudiado no deja de consignar la 
interacción de fitohemaglutininas con bacterias y micoplasmas o virus y con otros 
tipos celulares. 
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Se refiere a continuación a las posibles acciones terapéuticas, que en virtud 
de las propiedades biológicas anteriormente citadas, pueden adivinarse, en un 
campo poco explorado, con lo que finaliza su profundo y brillante estudio sobre 
estas sustancias. 

 
* * * * * 

 
El día 17 de febrero fue elegido en la vacante producida por el 

fallecimiento de nuestro numerario Dr. D. José Lucas Gallego el Dr. D. Manuel 
Gómez-Serranillos. Catedrático de Farmacognosia de la Facultad de Farmacia, 
Académico electo. 

De igual modo, en Junta General celebrada el día 7 de diciembre y en la 
vacante del Dr. D. Francisco Hernández-Pacheco, fue proclamado Académico 
electo el Dr. D. Enrique Gutiérrez Ríos. 

Ambos candidatos, figuras relevantes en la ciencia, entrarán en breve 
plazo en esta Casa, aumentando nuestro caudal científico, nivelando la pérdida de 
los ilustres fallecidos. 

 
* * * * * 

 
Ingresaron como Académicos Correspondientes extranjeros los profesores 

Alejandro C. Paladini (Argentina), Nicolás Jamardo (Argentina), Aquiles 
Arancibia (Chile) y César Dávila Saa (Ecuador). 

Se emitió el correspondiente dictamen relativo a la insulina 
monocomponente a instancia del Juzgado de Primera Instancia núm. 6 de Madrid. 

 
* * * * * 

 
Se celebraron durante el curso diez Juntas de Gobierno y cuatro Juntas 

Generales y las reglamentarias correspondientes a las Secciones y Comisiones que 
funcionan en la vida interna de la Corporación. Nuestra Academia fue 
representada en las sesiones que celebró el Instituto de España, bien por nuestro 
representante en la misma Dr. D. Leonardo Gutiérrez-Colomer, en las de orden 
interno y por el Excmo. Sr. Director y otros Académicos en las de carácter 
público. 

Las Juntas públicas y Conferencias fueron las siguientes: 
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SUMARIO DE LAS ACTIVIDADES DE LA REAL ACADEMIA DE 
FARMACIA 

 
20 enero: 

Inauguración del Curso académico. Discurso de D. Guillermo Folch: “El 
Real Colegio de Farmacia de San Fernando”. 

 
27 enero: 

Miguel Dean Guelbezu, en colaboración con José María Culebras y 
Miguel Santiago Corchado. Comunicación: “Oligoelementos en diversas 
afecciones metabólicas orgánicas y endocrinas”. 

 
3 febrero: 

Ana María Galarza Basanta. Conferencia: “Enzimopatías en el 
metabolismo de los nucleótidos púricos”. 

 
24 febrero: 

Jörg Traber (Alemania Occidental). Conferencia: “Somatic cells hybrides 
as neuronal models for studing opiate actions”. 

 
3 marzo: 

Alfredo Carrato Ibáñez. Comunicación: “Alteraciones estructurales 
neuroendocrinas producidas por el clomifeno”. 

 
10 marzo: 

Francisco Bellot. Comunicación: “La vegetación de Ledesma”. 
José Luis Albasanz Gallan. Comunicación: “Las aguas del balneario de 

Ledesma”. 
 

24 marzo: 
Manuel Ortega Mata. Ingreso de Numerario: “Aspectos biológicos de las 

fitohemaglutininas”. 
 

14 abril: 
Adolfo Toledano Gasca. Ingreso de Académico correspondiente: 

“Estructura funcional de la corteza cerebral de nivel de la microscopía 
electrónica”. 

 
21 abril: 

Jean Emile Courtois (Francia). Conferencia: “Les glycosidases des 
mammifères. Leurs variations phisiopathologiques”. 
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28 abril: 

Félix Álvarez de la Vega. Comunicación: “Flavonoides naturales. II 
glicoflavonoides”. En colaboración con Margarita Fernández, Pilar Ygartua y 
Teresa Arrupe. 

 
5 mayo: 

Joaquín del Río Zambrana. Comunicación: “Acciones presinápticas de los 
fármacos bloqueantes de receptores β-adrenérgicos”. 

 
12 mayo: 

Federico Mayor Zaragoza. Comunicación: “Desarrollo pre y postnatal del 
cerebro. Principales alteraciones”. 

 
2 junio: 

J. Luque en colaboración con Concepción Tejero y Monserrat Pinilla. 
Comunicación: “Separación de partículas biológicas por distribución en sistemas 
bifásicos”. 

 
23 junio: 

María Cascales Angosto. Ingreso de Académico Correspondiente: 
“Alteraciones bioquímicas inducidas por intoxicación etílica”. 

 
20 octubre: 

Enrique Otero Aenlle. Comunicación en colaboración con J. R. Chantres y 
María Sáinz: “Efectos de la viscosidad sobre fluorescencia de los antibióticos 
poliénicos”. 

A. Alsina, O. Valls y M. Castillo. Trabajo sobre “Estudio de monocapas 
de la inmunoglobulina G humana y sus fragmentos”. Leído por el Dr. Otero. 

 
27 octubre: 

A. Jost, del Colegio de Francia. Conferencia: “Les facteurs endocriniens 
de la croissance pré-et néonatale”. 

 
10 noviembre: 

C. Elorriaga con E. Fernández Álvarez, O. Nieto López y C. Solís. 
Comunicación: “Sobre la solubilización e inactivación por detergentes de la 
monoaminoxidasa mitocondrial”. 
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Memoria de Secretaría del año 1978, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Manuel Ortega Mata 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1979 
 
 
 
Un hecho destaca sobre todos en esta Memoria que, en cumplimiento de la 

norma reglamentaria, tengo el honor de presentar. 
La Junta de Gobierno celebrada el 16 de febrero, tuvo conocimiento de la 

renuncia presentada por el Excmo. Sr. D. Nazario Díaz López, a su cargo de 
Secretario Perpetuo de esta Corporación, renuncia que con gran pesar fue 
aceptada. 

Nos consta que la decisión del Dr. Díaz López fue muy meditada, y que 
las motivaciones que le llevaron a ella nos ponen de manifiesto una vez más lo 
que ya sabíamos sobre su rectitud, hombría de bien y clarividencia de 
pensamiento. Su amor a la Academia y el futuro de la misma, ha primado sobre 
todo en sus decisiones personales. 

Cronológicamente, el Dr. Díaz López ha sido el segundo de los Secretarios 
que ha tenido la Academia desde su incorporación al Instituto de España. Sucede 
en abril de 1970 al Dr. Zúñiga, y si hubiese que resumir en dos palabras su 
aportación a la vida académica en estos dilatados años, éstas podrían ser: 
consolidación y expansión de nuestra Academia. 

Mucho debe la Academia a la labor callada y eficaz del Dr. Díaz López, 
apenas vislumbrada en las memorias de Secretaría que anualmente nos 
presentaba. Así, al enjuiciar las actividades del curso 1971, el primero que 
completó como Secretario, se preguntaba ¿estamos satisfechos de ellas?, y 
proseguía, “satisfechos no, quisiéramos más, pero complacidos sí. Con los medios 
que utilizamos, con la actividad de que podemos ser capaces, con la necesaria 
acomodación a nuestra exigua economía, es natural que estemos contentos con lo 
sucedido durante el curso que estamos liquidando”. 

“Alguien podría pensar con cierta malicia que nos conformamos con poco. 
No es eso, es que no basta con lo alcanzado, por la sencilla razón de que cubiertos 
nuestros deberes corporativos anuales con esfuerzo y entusiasmo, la realidad, con 
su evidencia, nos muestra que ella está por encima de los sueños y las ilusiones. 
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Aunque éstas no nos falten, ni las iniciativas tampoco, sabemos bien de nuestras 
limitaciones de toda índole y, con modestia, así lo reconocemos”. 

Son palabras que hablan por sí solas, lo mismo que las que encontramos en 
la memoria del año 1976: “Durante muchos años las incomodidades de 
instalación, con medios de organización precarios, el alojamiento dificultoso de 
nuestro domicilio académico, la insuficiencia de personal subalterno y 
administrativo; y otras perturbaciones de menor importancia, nos impusieron 
cierta lentitud en nuestro progreso y formación. Pero no se perdió el ritmo de 
permanencia y con modestia, pero sin renunciamientos, se fueron sentando las 
bases de la necesaria reorganización”. 

En verdad que es digno de admiración que se haya podido hacer tanto con 
los escasos medios de que dispuso. 

Puestos a destacar algunos de sus logros, yo mencionaría uno que le 
ilusionaba de manera especial, la modernización de la Biblioteca y la puesta al día 
del Archivo, tarea ésta en la que contó con la ayuda entusiasta de nuestro 
compañero y Académico Excmo. Sr. Don Guillermo Folch Jou y de su 
colaboradora, la Dra. Sagrario Muñoz Calvo. La ingente tarea de estudio y 
clasificación de documento por documento se ha visto plasmada en un trabajo, 
publicado como número monográfico en nuestros Anales, en el que queda 
recogida toda la historia de nuestra Academia. 

No pretendemos hacer en estos momentos un juicio crítico de la labor 
realizada por el Dr. Díaz López al frente de la Secretaría; esa es tarea de 
historiadores. Pero sí queremos hacer constar aquí, ahora, que al ocupar de nuevo 
su sillón para seguir colaborando en las tareas académicas, lo puede hacer con el 
orgullo de la obra bien hecha y la satisfacción del deber cumplido. Reciba pues, la 
gratitud hecha de la Academia, y la nuestra en particular, por toda la ayuda 
prestada. 

 
* * * * * 

 
El discurso de inauguración del Curso estuvo a cargo del Académico 

Excmo. Sr. D. Enrique Otero Aenlle. Los “Momentos estelares del pensamiento 
científico” fue el tema elegido para tan solemne acto, presentándonos su  análisis 
crítico de las ideas de Prigogine, premio Nobel de Química 1977. Relacionó los 
conceptos fundamentales de la termodinámica, la teoría de la relatividad, la 
mecánica ondulatoria y la mecánica cuántica, con la termodinámica de la vida, 
desarrollando una síntesis del actual pensamiento científico. 

Los comentarios a este discurso traspasaron nuestras fronteras, y no 
resistimos la tentación de reseñar el del Prof. Santiago A. Celsi, de la Universidad 
de Buenos Aires, a propósito de un escrito referido a nuestros Anales en donde 
dice: “La publicación periódica de la prestigiosa corporación farmacéutica nos 
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depara a quienes tenemos el honor de pertenecer a ella, la satisfacción de ver un 
nivel científico siempre más elevado de sus publicaciones. Me ha impresionado 
particularmente el trabado de D. Enrique Otero Aenlle acerca de “Momentos 
estelares del pensamiento científico”, de gran trascendencia filosófica”. 

 
* * * * * 

 
La nómina de nuestros académicos correspondientes nacionales y 

extranjeros se ha enriquecido, a lo largo del curso, con las incorporaciones de los 
profesores J. Miguel Ortiz Melón, catedrático de Bioquímica de la Universidad de 
Santander; Roger Marignan, de la Universidad de Montpellier (Francia), y 
Aquiles Arancibia Orrego, de la Universidad de Santiago (Chile). 

El ingreso del Prof. Ortiz Melón se verificó el pasado 15 de junio, 
desarrollando con dicha ocasión el tema “El origen y la evolución de la 
resistencia a los antibióticos”, aportando valiosos datos, fruto de su experiencia 
personal. La presentación estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Federico Mayor 
Zaragoza, que con cálidas frases hizo el elogio del nuevo Académico. 

El del Prof. Roger Marignan se celebró el día 7 de diciembre, siendo en 
este caso el tema desarrollado “Parámetros farmacocinéticos y actividad 
terapéutica. Series de amidas cresotínicas y de cetoácidos aromáticos”. La 
presentación fue hecha por el Excmo. Señor D. Enrique Otero Aenlle, quien, con 
cálidas palabras, hizo una semblanza de la gran personalidad científica y docente 
del nuevo Académico. El solemne acto constituyó, en suma, un auténtico 
testimonio de la estrecha colaboración entre los cultivadores de las ciencias 
farmacéuticas de Francia y España. 

El ingreso del Prof. Aquiles Arancibia tuvo lugar el 27 de octubre en la 
sede del Instituto Chileno de Cultura Hispánica en Santiago de Chile, con la 
presencia del Excmo. Sr. Embajador de España en dicho país, quien le hizo 
entrega de la medalla y el diploma acreditativo de su condición. 

En dicho acto nuestro Académico Delegado en Chile, profesor Schmidt 
Hebbel, pronunció un documentado discurso, haciendo historia del desarrollo de 
la Academia y de su manifiesta vinculación con los países americanos. 

 
* * * * * 

 
Hemos de lamentar las bajas por fallecimiento de los Académicos 

correspondientes D. Manuel Zaballos Sánchez, de Madrid; don Enrique Cavayé 
Hazen, de Santander, y del Prof. Häns Kaiser, de Alemania. A todos ellos nuestro 
sentido recuerdo en homenaje a su memoria. 

 
* * * * * 
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En Junta General celebrada el 14 de diciembre fueron cubiertos los cargos 
que, en virtud del Reglamento, correspondían cesar. Las designaciones recayeron 
sobre el Excmo. Sr. D. Salvador Rivas Goday como Censor, Excmo. Sr. D. 
Leonardo Gutiérrez-Colomer y Sánchez como Interventor y Excmo. Sr. D. 
Manuel Jáuregui González como Tesorero. 

En el mismo acto fue elegido Secretario Perpetuo D. Manuel Ortega Mata. 
Se celebraron 11 Juntas de Gobierno y las reglamentarias correspondientes 

a las Secciones y Comisiones que funcionan en la vida interna de la Corporación, 
destacando entre ellas las de la Comisión para el Estudio de los Manantiales de 
Aguas Mineromedicinales, que presido el Excmo. Sr. D. Juan Manuel López de 
Azcona. En este año se presentaron en sesión científica los trabajos 
correspondientes al manantial de Solán de Cabras, pendiente de su publicación, y 
se iniciaron los correspondientes al Balneario de Aguas de Lanjarón. 

En las sesiones de orden interno que celebró el Instituto de España, nuestra 
Academia estuvo representada por el Excmo. Sr. don Leonardo Gutiérrez-
Colomer, y en las de carácter público por nuestro Director y otros Académicos. 

El Programa Científico se concretó en 21 Juntas públicas con exposición 
de trabajos científicos y conferencias por un total de 28, cuyos autores y títulos se 
han venido reseñando en los números publicados de nuestros Anales. El interés de 
los temas se puso de manifiesto en las numerosas intervenciones de los señores 
Académicos al término de las exposiciones, lo que las convertía en auténticas 
mesas redondas de los temas tratados. 

Pese a las grandes dificultades económicas, se ha conseguido que la 
publicación de los Anales no se va interrumpida, siendo tres los números 
aparecidos a lo largo del año 1978, y estando el número cuatro muy avanzado en 
su composición en el momento presente. 

Finalmente destacaremos, dentro del programa científico, la celebración 
del “2º Curso Monográfico sobre Neuroquímica”, con la colaboración del 
Departamento de Bioquímica de la Facultad de Farmacia de la Universidad 
Complutense (Centro Coordinado del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas). 

Y hasta aquí el resumen de lo que ha sido la actividad académica en 1978, 
un año lleno de dificultades por la escasez de los recursos económicos y que sólo 
ha podido superarse gracias a la desinteresada colaboración de todos los 
académicos. 

De confirmarse las esperanzadoras noticias que nos llegan respecto a una 
mayor ayuda por parte del Ministerio de Educación y Ciencia, el curso que hoy 
comienza podría constituir el punto de partida de nuevas actividades académicas 
en el contexto de los fines que nos marca nuestro Estatuto, la investigación y 
estudio de las ciencias farmacéuticas y sus afines. 
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Memoria de Secretaría del año 1979, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Manuel Ortega Mata 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1980 
 
 
 
El pasado curso, que se inauguró el 18 de enero, se ha caracterizado por 

ser tristemente pródigo en acontecimientos luctuosos, como ha sido la pérdida de 
tres de nuestros compañeros a quienes Dios ha llamado a su seno, los Excmos. 
Sres. D. Ricardo Montequi, D. Antonio de la Vega y D. Julio Rodríguez. 

Me referiré en primer lugar a D. Ricardo Montequi por haber 
desempeñado un  tan destacado papel en la marcha de nuestra Corporación, que 
ha soportado con gran dolor esta sensible pérdida. D. Ricardo Montequi murió en 
su tierra adoptiva de Santiago de Compostela, ciudad testigo de tantos aconteceres 
en su vida, el día 21 de octubre de 1979. 

No creo pecar de exagerado calificando los dieciocho años de dirección de 
nuestra vida académica como un periodo excepcional, durante el cual tuvo lugar 
la reforma y adaptación de este antiguo edificio de la Facultad de Farmacia para 
nuestra sede. Nos consta a todos que D. Ricardo convirtió en objetivo primario de 
su mandato estas obras de reforma, no regateando en ningún momento toda clase 
de esfuerzos y gestiones de tipo personal, hasta verlas hechas realidad. 

En otro orden de actividades su vida discurrió por los trabajosos cauces de 
la docencia e investigación, en los que destacó sobremanera, Catedrático de 
Química Inorgánica en la Facultad de Farmacia y Rector de la Universidad de 
Santiago de Compostela, Catedrático después de la misma disciplina en la 
Facultad de Madrid, Doctor “Honoris causa” por la Universidad de Burdeos. 
Académico de Número de la Real Academia Nacional de Medicina. Miembro de 
Honor, entre otras, de la Asociación Farmacéutica y Bioquímica Argentina y de la 
Sociedad Española de Historia de la Farmacia y muchas otras distinciones que 
sería prolijo enumerar. 

Como uno más entre los que tuvimos la fortuna de ser sus alumnos, yo 
destacaría que D. Ricardo Montequi, como profesor universitario, logró alcanzar 
esa difícil armonía de ser un hombre que se caracterizaba por su benevolencia a la 
vez que inspiraba un profundo respeto. 
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Dotado de una gran inteligencia y simpatía, su recuerdo permanece 
inalterable al paso de los tiempos en todos aquellos que tuvieron la fortuna de ser 
sus alumnos. Muchos de ellos, presentes en esta sala, podrán dar testimonio de 
mis palabras. 

Fértil ha sido su siembra en despertar nuevas vocaciones, y es grande el 
número de profesores universitarios que se consideran sus discípulos y 
continuadores de su obra. Ellos serán los que con más autoridad que yo, en una 
próxima sesión dedicada a su memoria, nos acercarán a lo que fue su vida, intensa 
en lo que se refiere a la participación en la vida de la Academia, a la no sólo 
ofreció su saber y la serenidad de hombre excepcional, sino también la atención y 
la probidad que le caracterizaban en el desempeño escrupuloso de sus cargos. 

 
* * * * * 

 
El 28 de octubre de 1979 falleció nuestro querido compañero en la Junta 

de Gobierno D. Antonio de la Vega, hombre ejemplar en su vida, en su 
enfermedad y en su muerte. Desde el año 1971 fue Vicesecretario de nuestra 
Academia, y su consejo, siempre perspicaz y ponderado, era muy tenido en cuenta 
en nuestras Juntas de Gobierno. Tenía una gran pasión por la vida académica, y a 
su labor personal se debe la instauración del premio COFARES en nuestro 
concurso científico anual. Gran conocedor de los aspectos profesionales de la 
Farmacia, por haberlos vivido intensamente en todas sus facetas, aunque su 
modestia servía a veces de celaje para ocultar su gran competencia y sabiduría. 
Descanse en paz tan querido compañero. 

 
* * * * * 

 
El 28 de enero de 1979 falleció en Santiago de Chile D. Julio Rodríguez 

Martínez, Académico de Número de esta Corporación. Reflejo del impacto que la 
noticia de su fallecimiento produjo, son las palabras pronunciadas por nuestro 
compañero D. Ángel Hoyos en la sesión académica celebrada en su memoria, y 
que literalmente transcribo: 

“Tenía 50 años y toda una vida por delante para proseguir su incansable 
tarea en la docencia e investigación, normas de su vida. La noticia, por 
inesperada, y por venir de tierras tan lejanas, causó una impresión de estupor y de 
irrealidad; pero desgraciadamente era real, y muy real. Y en los que le queríamos, 
en aquellos a los cuales estaba ligado de una manera especial, todavía no ha 
calado con su verdadera esencia la pesadumbre de su pérdida. Pues, cuando muere 
una persona impregnada de su generosidad, de ímpetu, pleno de vida, con planes 
de trabajo múltiples y gran poder de comunicación, su personalidad persiste 
durante largo tiempo y uno se hace a la idea -o quiere hacerse- que su 
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desaparición es temporal, hacia lugares remotos desde los cuales aparecerá 
cualquier día para continuar su labor que es motor para sus muchos discípulos”. 

Doctor en Ciencias y en Farmacia, pertenecía como Académico de 
Número al grupo de las Ciencias Afines a la Farmacia. Colaboró en las tareas 
científicas de nuestra Academia y el último de sus trabajos presentado en sesión 
científica, titulado “Importancia de la simetría binaria”, fue publicado en 
nuestros Anales a pocas fechas de su fallecimiento. 

Su carrera docente e investigadora es una sucesión de logros continuados, 
Catedrático de Cristalografía, Mineralogía y Mineralotecnia, Decano de la 
Facultad de Ciencias de la Universidad de Navarra, Rector de la Universidad 
Autónoma de Madrid. Su gran preocupación por los problemas de la educación y 
la cultura le llevaron a los campos de la política, donde su labor fue tan destacada 
que llegó a ser Ministro de Educación y Ciencia. Descanse en paz. 

 
* * * * * 

 
Hemos de lamentar también las bajas por fallecimiento de los Académicos 

Correspondientes D. Aniceto Charro Arias, D. Maurice Marie Janot (Francia), D. 
Tatsu Kariyone (Japón) y D. Rodolfo Gálvez Sousa (Portugal). A todos ellos 
nuestro sentido recuerdo en homenaje a su memoria. 

 
* * * * * 

 
El discurso que inauguró el curso corrió a cargo del Académico Excmo. 

Sr. D. Eliseo Gastón de Iriarte, que versó sobre “Problemas de utilización de la 
microbiología con fines bélicos”. 

Definió la guerra bacteriológica como el “uso intencionado de 
microorganismos o de sus productos tóxicos para causar daño o la muerte a 
hombres, animales o plantas”. 

Nos hizo una introducción con la descripción de hechos guerreros en los 
que las epidemias resultaron los factores determinantes de victorias o derrotas, 
tales como la retirada de Rusia de las tropas de Napoleón, atacadas por la 
Rickettsia, productora del tifus exantemático, eficaz colaboradora en este caso de 
las tropas rusas. 

Presenta un cuadro de los agentes potencialmente útiles para la guerra 
microbiológica, pero es evidente que la utilización de virus, rickettsias, bacterias u 
hongos, son armas de doble filo, difíciles de controlar para el propio ejército de 
ocupación. Mayores posibilidades de control tienen las toxinas, del tipo de la 
difteria, tétanica, estafilocócica o botulínica. 

Parte de la disertación está dedicada al estudio de las técnicas de ataque y 
defensa con estos tipos de armas, presentándonos al final las perspectivas futuras 
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a que nos puede conducir el progreso continuo de la Microbiología. Los avances 
en la “ingeniería genética” pone en manos de los investigadores la estremecedora 
posibilidad de obtener, por ejemplo, lo toxina botulínica a través de cultivos de 
cepas de Scherichia coli, convenientemente codificadas. 

Es curioso que, precisamente en estos momentos, la Corte Suprema de los 
Estados Unidos tenga pendiente un dictamen si esta técnica del RNA 
recombinante, nacida de la mano de Stanley Cohen de la Universidad de Stanford 
y Herbert Boyer de la Universidad de California, puede ser objetivo de patente. 
De cualquier manera no creemos que un veredicto favorable a la patente, que 
podría tener consecuencias económicas importantes para los costes de la 
fabricación, ya iniciados, de medicamentos tales como la insulina, o la hormona 
de crecimiento, no sería ningún obstáculo para la obtención de productos con 
fines bélicos, ya que poco contaría el respeto a una patente ante los supremos 
intereses de las defensas nacionales. 

En resumen, un magnífico discurso lleno de sugerencias y de una gran 
actualidad. 

 
* * * * * 

 
Los ingresos habidos de nuevos Académicos en el transcurso del año, han 

sido los siguientes: Académico de Número, D. Manuel Gómez-Serranillos 
Fernández; Académicos Correspondientes nacionales, D. Santiago Grisolía y D. 
Mariano Illera Martín; Académico Correspondiente extranjero, D. Eduardo R. 
Scheggia. 

El acto solemne de ingreso del Excmo. Sr. D. Manuel Gómez-Serranillos 
Fernández, tuvo lugar el día 31 de mayo; su discurso versó sobre el tema “Plantas 
superiores con acción antitumoral”. 

Hizo una introducción presentando la complejidad del problema ante la 
variedad de agentes que posibilitan la transformación celular, generando una 
tumoración. 

Mostró numerosos ejemplos históricos de remedios anticancerígenos 
mediante el empleo de plantas superiores, para llevarnos al momento actual donde 
el rigor científico se impone, y tomando como modelo la Vinca rosea estudió las 
diferentes fases de aislamiento de los principios activos, identificación de sus 
estructuras y ensayos farmacodinámicos estrictos. 

Señala a continuación las técnicas más normales en la recolección de 
especies botánicas de interés, la preparación de extractos y la sistemática de las 
pruebas biológicas tratando de obtener de ellas la máxima información. Sobre 
estas bases nos presentó un estudio exhaustivo de aquellas moléculas aisladas de 
especies botánicas diferentes, con actividad anticancerígena manifiesta. 
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Las frases finales de su discurso no fueron más que moderadamente 
optimistas sobre el porvenir de estos agentes antitumorales, sobre todo por el 
hecho de que sustancias muy prometedoras en los ensayos con animales de 
experimentación o frente a cultivos celulares, no pueden ser ensayados 
clínicamente en virtud de su alta toxicidad. 

Pensamos que tal vez este panorama pueda cambiar radicalmente en un 
futuro próximo, al popularizarse las nuevas formas farmacéuticas a base de los 
“vectores citotrópicos”, en los cuales el medicamento se incluye en una estructura 
macromolecular o vesicular (como pueden ser los liposomas), que asegure su 
transporte a través de la circulación general y que esté dotado de un poder de 
reconocimiento para un tipo específico de células, como las cancerígenas, o para 
un receptor celular determinado. De acuerdo con esto, no sólo no tenderán a 
desaparecer las acciones secundarias indeseables, sino que también se podrán 
disminuir drásticamente las dosis terapéuticas utilizables, con lo que se aumentará 
el arsenal terapéutico con aquellas sustancias potencialmente activas, pero de 
imposible aplicación por su alta toxicidad. 

Tenemos experiencia con fitolectinas, con marcada acción anticancerígena 
siempre que se inyecten intratumoralmente, pero que pierden su actividad con 
sólo inyectarla a dos centímetros de la masa tumoral. 

Estas fitolectinas y esa pléyade de sustancias anticancerígenas extraídas de 
plantas superiores, que tan magistralmente nos presentó el Dr. Gómez-Serranillos, 
están aguardando ese vehículo citotrópico que les conduzca directamente a su 
destino: las células tumorales. 

Contestó al discurso y dio la bienvenida en nombre de la Academia, el 
Excmo. Sr. D. Salvador Rivas Goday. 

 
* * * * * 

 
El ingreso del profesor Grisolía se verificó el pasado 15 de febrero, 

desarrollando con dicho motivo el tema la “Intoxicación metílica y etílica”, 
trabajo documentadísimo resumen de sus propias investigaciones en este campo 
de tanta trascendencia por sus implicaciones sociológicas. 

La presentación del nuevo Académico estuvo a cargo del Excelentísimo 
Sr. D. Gregorio Varela Mosquera, quien glosó sus virtudes de profesor e 
investigador insigne. 

 
* * * * * 

 
El ingreso del profesor Eduardo Raúl Scheggia tuvo lugar el día 11 de 

octubre, siendo el tema de su trabajo el que lleva por título “Estudio del efecto del 
inhibidor obtenido de páncreas de rata y cerdo, sobre la ribonucleasa 
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cristalizada de páncreas de buey”. El planteamiento, desarrollo experimental del 
trabajo y la discusión del mismo, fue seguido con gran interés por los asistentes, 
siendo muy comentado por los especialistas en este campo de la Bioquímica. 

La presentación del nuevo Académico fue hecha por nuestro Director, 
quien, con cálidas frases, hizo una semblanza de la gran personalidad científica en 
el ámbito internacional del profesor Scheggia. 

 
* * * * * 

 
El ingreso del profesor Illera Martín tuvo lugar en solemne acto celebrado 

el día 15 de noviembre. Me correspondió el alto honor de glosar los perfiles 
docentes de investigador científico y humanos del nuevo Académico. El tema 
desarrollado por el profesor Illera se titulaba “Los animales de experimentación 
en el laboratorio de investigación”, en el que mezclaba con dosis perfectas lo 
científico del tema, con lo que debe tener de humano el experimentador en 
pruebas biológicas. Lo reducido del tiempo de presentación de esta memoria no 
me permite hacer el comentario que el trabajo es merecedor. 

 
* * * * * 

 
Cumpliendo con lo que preceptúa el Reglamento, el 13 de diciembre se 

reunió la Junta General para cubrir los cargos que correspondían cesar. Fueron 
reelegidos, como Director, el Excmo. Sr. D. Ángel Santos Ruiz, y como 
Bibliotecario el Excmo. Sr. D. Víctro Villanueva. Para la vacante de 
Vicesecretario fue elegido el Excmo. Sr. D. Arturo Mosqueira Toribio. 

La sección 5ª de Historia, Bibliografía y Deontología eligió nuevo 
Presidente en la persona del Excmo. Sr. D. Guillermo Folch Jou. 

Con su ritmo normal se celebraron nueve Juntas de Gobierno, así como las 
reglamentarias correspondientes a las distintas Secciones y Comisiones, 
destacando por su actividad la que preside el Excmo. Sr. D. Juan Manuel López 
de Azcona para el Estudio de Aguas Mineromedicinales. 

El Programa científico se concretó en 19 Juntas Públicas, en las que se 
presentaron a discusión trabajos científicos por un total de 16 y 8 conferencias, 
cuyos autores y títulos se han venido reseñando en la información académica en 
los números ya publicados de nuestros Anales. 

Dentro de este programa se organizaron dos cursos monográficos, uno 
sobre Neuroquímica en colaboración con el Departamento de Bioquímica de la 
Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense (Centro Coordinado del 
C.S.I.C.) y otro sobre Farmacología Molecular, con el Departamento de Físico-
Química y Técnicas Instrumentales de la Facultad de Farmacia de la misma 
Universidad. 
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Las relaciones con los países extranjeros se han desarrollado con 
normalidad, y únicamente señalaremos que a invitación del profesor Petro Ionescu 
Stoian, de Rumanía, nuestra Academia estuvo representada en la persona de su 
Vicedirector, Excmo. Sr. D. Enrique Otero Aenlle, en el Congreso Internacional 
de Farmacia. 

El Dr. Otero intervino muy activamente en el desarrollo del Congreso, en 
el que presentó un trabajo, en colaboración con los doctores Chantres, Sainz y 
Ortega, con el título “Estudio de las interacciones de lectinas de Myrtus communis 
sobre liposomas de fosfolípidos por espectrofluorimetría”. 

En un acto solemne, los profesores Otero, Leszek de Cracovia y Weinter 
de California, fueron distinguidos con el nombramiento de Miembros de Honor de 
la Sociedad de Ciencias Médicas (Sección de Farmacia) de Rumanía. En dicho 
acto se expresó la gratitud hacia esta Real Academia por su interés en el 
estrechamiento de los intercambios con las entidades farmacéuticas rumanas. 

Nota destacable, por su alta significación, ha sido la solemne sesión 
pública celebrada el día 29 de noviembre, en la que se hizo entrega al Excmo. Sr. 
D. Manuel Lora Tamayo de la Medalla Carracido en su categoría de oro, la más 
alta distinción que concede la Academia. En dicho acto, que resultó de lo más 
entrañable, pronunciaron discursos D. Vicente Aleixandre, el propio homenajeado 
y nuestro Director. Nos honraron con su presencia ilustres representantes de 
diferentes Reales Academias. 

 
* * * * * 

 
Se han publicado los cuatro números de los Anales correspondientes al año 

1979, así como la monografía sobre el manantial de Solán de Cabras, por la 
Sección de Aguas Mineromedicinales. Agotada esta edición está en proyecto una 
reedición de la misma. 

El pasado año comentábamos en la Memoria las graves dificultades 
económicas que tuvo que soportar la Academia, y terminábamos la misma con 
frases esperanzadoras para el presente Curso. Hoy podemos confirmar que 
aquellas promesas de las autoridades ministeriales son ya gozosas realidades, al 
ratificar el Parlamento con su aprobación, los incrementos presupuestarios para 
las Reales Academias. En virtud de estas nuevas subvenciones, el que se haya 
podido destinar de nuevo ciertas partidas dinerarias para la biblioteca, con las 
cuales se han adquirido obras de gran interés, que enriquecen sustancialmente 
nuestro fondo bibliográfico; se ha mejorado igualmente nuestro equipamiento y 
están muy avanzadas las obras de adaptación de la planta baja y sótano del 
edificio, de absoluta necesidad para sanear las humedades y poder hacer utilizable 
dichas dependencias. 
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Expresamos desde aquí nuestro reconocimiento a las autoridades del 
Ministerio de Universidades e Investigación y al Parlamento español, por haber 
atendido nuestras demandas y permitir así el que puedan marcarse cotas cada vez 
más elevadas a los fines científicos fundacionales de nuestra Academia. 
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Memoria de Secretaría del año 1980, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Manuel Ortega Mata 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1981 
 
 
 
En cumplimiento de lo que disponen los estatutos me corresponde el alto 

honor de presentar esta Memoria de las actividades de nuestra Academia en el 
pasado año 1980. 

La sesión de apertura de curso tuvo lugar el 17 de enero, correspondiendo 
el discurso al académico Excmo. Sr. D. Ángel Hoyos de Castro, quien disertó 
sobre el tema “La Edafología como ciencia. El problema de la clasificación de 
suelos”. 

Considera que si se intenta cuantificar el desarrollo de la Ciencia a través 
del número de trabajos publicados, a las referencias bibliográficas que se 
enumeran en estos trabajos, etc., tal vez pueda pensarse que la Edafología se ha 
desarrollado con retraso frente a otras ciencias en el mundo. 

España se incorporó al esfuerzo creador bajo la acción directora del 
insigne Prof. José María Albareda, uno de nuestros académicos más recordado, 
con la creación de Centros en C.S.I.C. especialmente dedicados al estudio y 
desarrollo de la Edafología. 

Es evidente que si reconocemos ese retraso inicial en el desarrollo de la 
Edafología, también habría que reconocer que gracias a la labor del Prof. 
Albareda y a la de sus continuadores, se están quemando etapas a ritmo acelerado, 
que compensan con creces ese retaso inicial, y buena prueba de ello es el 
contenido del discurso que comentamos. 

Las clasificaciones de suelos presentan problemas de gran importancia y 
de resolución muy compleja, derivadas fundamentalmente de la dificultad de 
considerar al suelo como un individuo diferenciado de otros y el dinamismo 
existente en el mismo, lo que origina alteraciones permanentes en virtud de los 
procesos que allí se verifican. 

Las clasificaciones fundamentales en la génesis del suelo, atienden a estos 
procesos, con el peligro consiguiente de clasificar a los agentes formadores en 
lugar de a los suelos. 
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Las clasificaciones objetivas por su parte, atienden al resultado final, es 
decir, el suelo, olvidando cuál ha sido su formación, y cuál es su evolución actual, 
que puede no coincidir con la que había dado origen al suelo de estudio. 

Se considera, por tanto, que una clasificación debe ser universal, pero la 
falta de conocimiento de todos los suelos del mundo, representa un factor 
limitativo para ella. Se han hecho si embargo, progresos sustanciales en este 
camino, de los que han nacido las clasificaciones francesa, rusa, americana, de la 
F.A.O. y del O.R.S.T.O.M. que aspiran todas ellas, a ser universales. 

Hay que destacar la gran importancia del tema desarrollado por el Prof. 
Hoyos de Castro, si lo contemplamos bajo el punto de vista de la relación suelo-
planta, por lo que ello está contribuyendo a la mejora y al aumento de las áreas de 
cultivo de especies vegetales utilizadas en la alimentación, como medio para 
combatir el hambre en los países peor dotados. Pero tan importante como esto, es 
el reto planteado a la comunidad científica con la crisis de energía, que nuestras 
generaciones debe tratar de resolver en beneficio de las que nos sigan, uno de 
cuyos caminos lleva a la producción de biomasa utilizables directamente como 
fuente de energía, o previa transformación, vía fermentativa, en alcoholes 
combustibles. El conocimiento de los suelos que tendrán que servir de soporte de 
esta biomasa es pues trascendental. 

En resumen, una magistral conferencia que fue seguida con gran interés 
por los asistentes. 

 
* * * * * 

 
A través del curso se desarrollaron 19 sesiones científicas, en las se 

pronunciaron cinco conferencias, y se presentaron a discusión 17 trabajos de 
investigación, todo lo cual ha sido reseñado en nuestros Anales y no repetimos 
aquí para hacer más breve esta intervención. 

Destacaremos sin embargo una de las sesiones, por lo que tiene de 
homenaje y respeto a uno de nuestros académicos que de manera tan decisiva ha 
contribuido a dar a la Academia el rango y prestigio de que goza en la actualidad. 
Me estoy refiriendo a la sesión celebrada el 21 de febrero en memoria del Excmo. 
Sr. D. Ricardo Montequi, en la que intervinieron dos de sus discípulos más 
directos, académicos de esta Corporación, el Excmo. Sr. D. Enrique Otero, quien 
presentó un trabajo con el título “Interacción en monocapas de oleato de 
polioxietilensorbitano y colesterol”, y el Excmo. Sr. D. Antonio Doadrio otro 
trabajo titulado “Estudio espectroscópico de xantatos y dithiocarbamatos 
metálicos”, siendo clausurado el acto con unas sentidas palabras de nuestro 
Director. 

Completa el cuadro de actividades científicas la organización de dos 
cursos monográficos sobre Neuroquímica, el cuarto que se celebró en 
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colaboración con el Departamento de Bioquímica de la Facultad de Farmacia de 
la Universidad Complutense (Centro Coordinado del C.S.I.C.), y otro sobre 
Farmacología Molecular, el segundo de ellos, en colaboración con el 
Departamento de Físico-Química y Técnicas Instrumentales de la Facultad de 
Farmacia de la misma Universidad. 

 
* * * * * 

 
Los ingresos de nuevos académicos correspondientes habidos durante el 

transcurso del año han sido los siguientes: extranjeros, el Dr. Bernard Pullman de 
Francia, y nacionales, los Dres. González Castro de Granada, García Fernández de 
Barcelona y Ribas Ozonas de Madrid. 

El ingreso del Dr. Bernard Pullman tuvo lugar el 17 de abril, 
constituyendo el tema de su trabajo el que lleva por título “Efecto de la estructura 
macromolecular sobre la reactividad bioquímica de los ácidos nucleicos”. 

Un trabajo muy documentado en el que nos presenta el concepto de 
potencial electrostático molecular, definido como aquel que se crea en el espacio 
inmediato a la macromolécula por las cargas nucleares y la distribución 
electrónica del sistema, mostrándonos la significación del mismo en numerosas 
interacciones de ácidos nucleicos con especies químicas electrofílicas y 
nucleofílicas. Dedica su atención, preferentemente, a las formas activas de 
carcinógenos químicos, reputados como agentes electrofílicos “per se”, o a través 
de su activación metabólica. 

La presentación del nuevo académico estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. 
Enrique Otero. 

 
* * * * * 

 
El ingreso del Dr. González Castro, Catedrático de Parasitología de la 

Facultad de Farmacia de la Universidad de Granada, se verificó el 25 de mayo, 
presentando con dicho motivo el trabajo titulado “Algunas perspectivas de la 
parasitología médica actual”. Hace un bosquejo histórico del desarrollo de la 
Parasitología como rama de la medicina y el papel decisivo de los fármacos en la 
erradicación de determinadas parasitosis. Señala los grandes logros alcanzados en 
la década del 50 al 60 por la síntesis de nuevos insecticidas y de repelentes y la de 
medicamentos antiparasitarios de amplio espectro, aunque las esperanzas puestas 
en la erradicación de vectores se desmoronaron por la aparición de especies 
resistentes a los insecticidas DDT, deldrín, etc. 

Nos presenta una película de las enfermedades parasitarias que siguen 
siendo una carga para la humanidad, como malaria, esquistosomiasis, amebiasis, 
tripanosomiasis, leishmaniosis, etc., considerando que el médico general no solo 
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debe conocer las parasitosis endémicas de España, sino también las denominadas 
exóticas, pues para los viajes aéreos no hay barreras sanitarias posibles. 

Habló finalmente de su propia experiencia y de la ayuda que los procesos 
inmunológicos pueden prestar al diagnóstico correcto de las parasitosis. 

La presentación estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Ángel Hoyos de Castro. 
 

* * * * * 
 
El 12 de junio ingresa el Dr. D. Serafín García Fernández, Catedrático de 

Físico-Química Aplicada en la Facultad de Farmacia de la Universidad de 
Barcelona. El título de su trabajo fue “Estudios acerca del mecanismo de acción 
del AMPc y del AMP sobre membranas biológicas”. Experto conocedor del tema 
de las membranas biológicas, su trabajo representa un aporte más al 
esclarecimiento de la acción que el AMPc ejerce sobre las membranas celulares, 
que se traduce en una aumento de su permeabilidad. Como técnica de trabajo 
utiliza las monocapas superficiales a base de membranas lipoproteicas en una 
interfase aire-solución soporte, comprobando las modificaciones que sufren en sus 
características físico-químicas por la presencia del AMPc y deduciendo de ellas 
conclusiones que pueden ser válidas al aplicarlas al comportamiento de las células 
epiteliales. 

 
* * * * * 

 
El 23 de octubre ingresa el Dr. D. Bartolomé Ribas Ozonas, Investigador 

del C.S.I.C., con la presentación de un trabajo titulado “Significación bioquímica 
y social del cadmio”, en el que nos presenta los factores que condicionan la 
absorción del cadmio a través de sus vías de acceso, la respiratoria y la digestiva, 
esta última empleada en los ensayos de laboratorio, la acumulación en los 
diferentes órganos y tejidos corporales, con una preferencia manifiesta por el 
riñón y el hígado, y finalmente las vías de eliminación. Hace referencia a las 
interacciones cadmio-zinc que, en virtud de sus analogías, les hace antagonistas 
en el terreno biológico, hasta tal punto que incluso se han citado casos en que el 
zinc puede prevenir los efectos tóxicos del cadmio. Los efectos patológicos del 
cadmio son descritos de manera muy clara, en especial, lo que afecta a su papel 
inhibidor de numerosos sistemas enzimáticos que pueden condicionar el 
metabolismo hepático de sustancias tales como los medicamentos. 

Investigador reputado, el trabajo del Dr. Ribas es un reflejo de su 
quehacer, mostrando líneas de investigación allí donde hay problemas por 
resolver, como es el caso de la proyección social del cadmio. 

La presentación del nuevo académico fue realizada por el Excmo. Sr. D. 
Manuel Gómez-Serranillos Fernández. 
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* * * * * 

 
Hemos de lamentar las bajas por fallecimiento de los académicos 

correspondientes Dr. Ulbe Gerit Bylsma (Holanda), D. Benjamín Berisso 
(Argentina), D. Anselmo Isidoro Menéndez (Argentina) y D. Emilio Fernández 
Espina y Torremocha (España-Madrid). 

A todos ellos, con el dolor de su pérdida, nuestro sentido recuerdo en 
homenaje a su memoria. 

 
* * * * * 

 
La vida Académica se complementó con ocho Juntas de Gobierno y las 

reglamentarias de las distintas secciones y comisiones, siendo de destacar, una vez 
más, la actividad de la Comisión para el Estudio de los Manantiales de Aguas 
Mineromedicinales, que preside el Excmo. Sr. D. Juan Manuel López de Azcona. 

Se celebraron igualmente, cuatro Juntas generales, una de ellas para la 
concesión de medallas Carracido a personalidades y entidades que en el día de 
hoy recibirán las mismas, y otra, la celebrada el día 11 de diciembre para la 
elección de los cargos que reglamentariamente correspondían cesar, siendo 
reelegidos el Excmo. Sr. D. Enrique Otero, como Vice-Director, y el Excmo. Sr. 
D. Arturo Mosqueira como Vicesecretario. 

 
* * * * * 

 
Las relaciones con las comunidades científicas de los países extranjeros se 

han desarrollado con normalidad, habiéndose designado académicos 
correspondientes en el Ecuador al Prof. Roberto Chediak y en Chile a los 
Profesores Carlos Mercado Schuler, Mario Sapag-Hagar y César González 
Orostica. 

La entrega de la medalla y diploma al Prof. Chediak se realizó el 23 de 
octubre en un acto solemne en la Embajada de España en Quito, por el Excmo. Sr. 
Embajador D. Manuel Gómez Acebo. 

La de los académicos chilenos, en otro solemne acto celebrado el 21 de 
noviembre en el salón de honor de la Universidad de Chile, con asistencia de altas 
personalidades políticas y académicas, estando la Academia representada por 
nuestro académico delegado en Chile, Prof. Hermman Schmidt Hebbel. 

 
* * * * * 
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Se han publicado los cuatro números de los Anales correspondientes a 
1980, una monografía sobre las aguas de Lanjarón y una segunda edición de la 
correspondiente al manantial de Solán de Cabras. 

La comprensión de nuestras autoridades del Ministerio de Universidades e 
Investigación facilitándonos los créditos solicitados, nos ha permitido completar 
el pasado ejercicio las obras de acondicionamiento de nuestra Academia, iniciadas 
en 1979, saneando el edificio y aumentando la superficie útil de los servicios de 
Biblioteca, enriquecida con nuevas publicaciones, Archivo, Museo y Sala de 
Académicos, todo ello en beneficio de los estudiosos en el de los propios fines de 
nuestra Corporación, en definitiva en el de la comunidad científica. 
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Memoria de Secretaría del año 1981, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Manuel Ortega Mata 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1982 
 
 
 
Para dar cumplimiento a lo que dispone el reglamento damos cuenta en 

esta Memoria de Secretaría de las actividades más destacadas de nuestra 
Academia en el año 1981. 

El 22 de enero tiene lugar el acto de apertura con un discurso del 
académico Excmo. Sr. D. Vicente Aleixandre sobre el tema “Consideraciones 
históricas sobre la porcelana”. 

Hace un bello recorrido histórico desde los oscuros orígenes de la 
porcelana en China, tal vez cuatro siglos antes de Cristo, hasta nuestros días, 
haciendo una clara distinción entre la porcelana blanda con temperaturas de 
cocción entre 1.200 y 1.300 ºC, fabricada en China, y la denominada dura, 
obtenida en Europa en el siglo XVIII, que se cuece entre 1.300 y 1.460 ºC. 

En su documentado estudio presenta el desarrollo de la fabricación de 
porcelanas en los países europeos, siendo Italia la pionera tras el regreso de Marco 
Polo a Venecia en 1295, que fue, al parecer, el introductor de la porcelana china, 
considerándose a Francisco de Médicis como el primero en tener conocimiento 
del proceso de fabricación de la porcelana blanda. En Alemania fue el elector de 
Sajonia y Rey de Polonia, Federico Augusto II el promotor de una investigación 
seria sobre el proceso de fabricación, mientras que en Inglaterra no gozó nunca 
del mecenazgo real, y se tienen que llegar a 1768 para encontrar la primera 
patente de fabricación. 

En España, es la fábrica del Buen Retiro en tiempos de Carlos III la que 
inicia la fabricación de porcelana blanda, conservándose valiosas muestras de ello 
en el Real Palacio de Aranjuez, fechadas en 1763. 

En definitiva, un magnífico trabajo de investigación histórica sobre 
aquello que, independientemente de su valor técnico industrial, ha proporcionado 
valiosas piezas que ocupan, hoy día, lugar preferente en nuestros museos. 

 
* * * * * 
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Siempre es triste tener que dar cuenta de las bajas producidas en la nómina 

de nuestros académicos, pero lo es más todavía cuando la persona desaparecida ha 
sido uno de nuestros profesores más respetado y querido. Nos estamos refiriendo 
a D. Salvador Rivas Goday, quien supo inculcar en generaciones de farmacéuticos 
un profundo amor por la Botánica. Participó muy activamente en la vida de esta 
Academia desde su Junta de Gobierno, a la que pertenecía por su cargo de Censor, 
que desempeñó desde el año 1949 hasta su fallecimiento. Gran parte de su 
actividad científica ha quedado reflejada en ese medio centenar de publicaciones 
con que ha enriquecido a nuestros Anales. 

Su faceta humana la glosó en la sesión de homenaje celebrada el pasado 9 
de abril uno de sus discípulos, D. Emilio Fernández Galiano y de la que 
entresacamos las siguientes frases: “No quiero terminar sin comentar lo que para 
mi resulta más atractivo y lo que más me subyugó en los largos años de trato con 
él, su extraordinaria humanidad, pues era sobre todo D. Salvador en sus virtudes, 
sus vicios, sus reacciones, enormemente humano, en el sentido más noble de la 
palabra. 

No era amigo de la crítica acerba y nunca, ni en los momentos 
aparentemente más justificados, le oí hablar con encono de alguien, pues era 
demasiado importante para ser rencoroso, contentándose a veces con expresar el 
dolor contenido por alguna contrariedad siempre con el ánimo abierto a la 
esperanza de que, pasado un tiempo, las aguas volviesen a su cauce. Era, en el 
fondo, un gran ingenuo que estimaba que todo el mundo pensaba y actuaba como 
él y así, al final de su vida, pudo presentar un balance que le permitió morir 
serenamente”. 

 
* * * * * 

 
El 20 de julio nos llegó la noticia del fallecimiento del también Académico 

Numerario, Excmo. Sr. D. Luis Benito Campomar, cuya dilatada vida es un bello 
ejemplo de caballerosidad y honestidad profesional. Navarro de nacimiento, en 
1888 cursa su licenciatura en Farmacia con aquellos Profesores de leyenda, 
Carracido, Gómez Pamo, José Casares y Lázaro Ibiza, que influiría de manera 
decisiva en su interés por la Botánica que lo mantuvo durante toda su vida. 
Ingresa en el Cuerpo de Farmacia Militar y su brillante hoja de servicios es fiel 
reflejo de su intachable conducta y su lealtad a los más altos ideales. Fue director 
del Laboratorio y Parque Central de Farmacia Militar, y también el primer 
Director al ser creada la Academia de Farmacia Militar en 1940. 

Se incorporó a esta Real Academia en el año 1927, tomando posesión de 
su plaza de Académico Numerario en abril de 1969, destacando su actividad 
científica en el campo de los gases de guerra. 
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* * * * * 

 
Redactada ya esta Memoria nos hemos visto sorprendidos por la triste 

noticia del fallecimiento del Excmo. Sr. D. Florencio Bustinza Lachiondo, 
persona muy querida y respetada en esta Academia donde deja un recuerdo 
imborrable. Doctor en Farmacia y en Ciencia Naturales, ingresa en nuestra 
Academia el 29 de enero de 1943, lo que hacía de él uno de nuestros más antiguos 
académicos. Participó intensamente en la vida académica y muy especialmente en 
las tareas de la Comisión para el estudio de los manantiales de Aguas 
Mineromedicinales, prologando todas las publicaciones de la misma. No es 
descubrir nada el decir que su historial docente e investigador es un ejemplo 
permanente, y al repasar el sinfín de sus trabajos de investigación, los libros de 
texto publicados, la pléyade de los discípulos que a su sombra se han formado, 
etc., reflexionaba, no sin cierta perplejidad, que toda esta vida de continuo 
sacrificio no habría sido suficiente para permitir a las Reales Academias 
presentarlo como candidato al premio Ramón y Cajal, máximo galardón instituido 
por el Ministerio de Educación y Ciencia para premiar a “Investigadores y 
hombres de ciencia nacidos en España”, según reza en su convocatoria, ya que el 
Prof. Bustinza había nacido en Liverpool (Inglaterra) en el año 1902. Su 
elegancia, su exquisita educación y su amistad compartida, hacen más triste su 
ausencia. 

Es también muy lamentable reseñar las bajas por fallecimiento en el grupo 
de Académicos Correspondientes, del Prof. Phil Eugen Bamann de Alemania, del 
Prof. D. Julio E. López Guillén del Perú, de D. Francisco Jiménez Fernández de 
Almería y de D. Modesto Laza Palacios, de Málaga, insigne botánico y publicista 
este último, a quien uno de nuestros historiadores, el Prof. Bellot, dedicará un 
trabajo donde quedará recogida la inmensa labor científica por aquél desarrollada 
en el campo de la Botánica. 

Para todos ellos, junto al dolor por la irreparable pérdida, el sentido 
recuerdo de esta Academia en respeto y homenaje a su memoria perdurable. 

 
* * * * * 

 
Cuatro han sido los ingresos de Académicos verificados en el año, uno de 

número y tres correspondientes. 
El 11 de junio ingresa el Excmo. Sr. D. Perfecto García de Jalón y Hueto 

tratando en el discurso reglamentario sobre la “Farmacología clínica secuencial 
en sus aspectos cinético, farmacodinámico y terapéutico”. Considera que no de 
los problemas actuales de la farmacología clínica es el de conocer las íntimas 
relaciones que puedan existir entre los parámetros farmacocinéticos, 
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farmacodinámicos y farmacoterapéuticos, y a través del discurso intenta analizar 
cada uno de estos tres factores, estudiando los pros y los contras de cada uno de 
ellos. Nos presenta un panorama completo de los procesos que siguen a la 
administración de una dosis total o fraccionada, de un medicamento, de modo que 
sólo una parte relativamente pequeña de la misma, es la que interaccionará con el 
aceptor del receptor farmacológico, y condicionará los efectos farmacodinámicos, 
bien directamente, o bien a través de una vía indirecta, al imprimir una 
modificación profunda de la capacidad de respuesta de los órganos-diana, a una 
multitud de factores endógenos de índole diversa, como pueden ser hormonas, 
neurotransmisores o autacoides. 

Al final de su disertación parece percibirse una llamada de atención, en 
todo momento justificada, cuando dice que el médico al prescribir un tratamiento 
nunca debe olvidar la obligación de seguir las modificaciones que la medicación 
produce en cada uno de los síntomas o síndromes del proceso morboso, ya que los 
niveles plasmáticos del medicamento, al igual que los demás parámetros 
farmacocinéticos, informan poco por sí mismos, salvo que se puedan relacionar 
con los efectos farmacodinámicos y los resultados terapéuticos dentro del 
escenario clínico. 

Nadie pone en duda que la base para todas estas consideraciones está en 
los datos proporcionados por el analista de los niveles del medicamento prescrito, 
en los fluidos biológicos (plasma o suero, saliva, orina) y no se nos escapa las 
dificultades inherentes a este tipo de análisis, que exigen en muchos casos 
aislamiento previo, o eliminación de sustancias interferentes, con volúmenes de 
muestra reducido y concentraciones del orden de los microgramos o nanogramos. 

Estudios muy cuidadosos en estos últimos años han venido a mostrar una 
buena correlación entre los niveles séricos de una serie importante de 
medicamentos, y los efectos farmacológicos, en pruebas efectuadas con pacientes 
voluntarios y con individuos sanos. 

Es por ello que, para aquellos casos en que esta correlación no sea 
aparente, se deba realizar un estudio crítico profundo de todo el proceso que nos 
lleva al resultado final para tratar de explicar las causas que condicionan esta fallo 
de correspondencia entre la concentración sérica del medicamento y su efecto 
farmacológico. 

De estas posibles causas entresacamos, A) un criterio diagnóstico 
inadecuado del paciente, que lleva a incluir en el lote de individuos estudiados a 
un número de ellos que no responderán farmacológicamente a ninguna 
concentración del medicamento, B) tratamiento inadecuado de la muestra anterior 
al análisis, C) técnica analítica no selectiva, falta de sensibilidad e imprecisa, D) 
toma de la muestra a tiempo no adecuado tras la administración de la dosis 
medicamentosa, etc. 
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Es evidente que si falla el análisis, falla todo lo demás, por eso es 
preferible que médico establezca las pautas medicamentosas sin ningún dato 
analítico de concentración sérica de los mismos, a que lo haga a través de unos 
que sean erróneos. El futuro en este aspecto es prometedor, pues a una mejor 
preparación técnica de nuestros analista, al incorporarse el análisis de 
medicamentos como asignatura en los planes de estudios de nuestras Facultades, 
se une la disponibilidad de técnicas de análisis cada vez más sensibles y selectivas 
como son todas las derivadas de los inmuno-análisis del tipo EMIT, ELISA, RIA 
o FIA. 

En nombre de la Academia correspondió la contestación a este discurso, 
cuya importancia y actualidad quedaron bien patente, al Excmo. Sr. D. Alfredo 
Carrato Ibáñez. 

Los académicos correspondientes ingresados han sido: 
El 19 de febrero, el Dr. D. Carlos Bosch Millares, con un trabajo sobre 

“Inmunología de la leucemia linfoide crónica” y a quien tuve el honor de dar la 
bienvenida. 

El 2 de abril, el Dr. D. José Elguero Bertolini, quien disertó sobre “Los 
modelos matemáticos en la investigación farmacéutica”, corriendo su 
presentación a cargo del académico Excmo. Sr. D. Ramón Madroñero. 

El 7 de mayo, el Prof. D. José Luis Valverde, con trabajo titulado “El 
envío de drogas americanas a la Real Botica en el siglo XVIII”. Fue presentado 
por el Excmo. Sr. D. Guillermo Folch Jou. 

Tres interesantes trabajos que lamentamos no poder comentar por la 
obligada brevedad de mi intervención. 

 
* * * * * 

 
Durante el curso Académico se han desarrollado 17 sesiones científicas en 

las que se presentaron y discutieron 22 trabajos de investigación y se 
pronunciaron 5 conferencias, todo lo cual ha tenido el reflejo consiguiente en 
nuestros Anales, y a ellos nos remitimos. 

El día 9 de abril se celebró una sesión monográfica extraordinaria en 
homenaje a la memoria del Excmo. Sr. D. Salvador Rivas Goday y en la que 
intervinieron los Profesores Fernández Galiano, “Semblanza de D. Salvador Rivas 
Goday”; Esteve Chueca, “Nuevas referencias taxonómicas sobre el género Rivas-
Goday-Esteve y relación de las comunidades en que se integra”; Ladero, Navarro 
y Valle, “Consideraciones sobre la vegetación vascular y liquénico epifítica del 
extremo occidental de la Sierra de Gata”; Izco Sevillano, “Linario amethystae-
calenduletum, asociación de los viñedos mediterráneos gallegos” y Rivas 
Martínez, “Sobre la vegetación de la Sierra de Estrella (Portugal)”, cerrando el 
acto nuestro Director. 
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* * * * * 

 
En colaboración con el Departamento de Bioquímica de la Facultad de 

Farmacia de la Universidad Complutense se desarrolló el 5º Curso Monográfico 
sobre Neuroquímica, y en colaboración con el Departamento de Físico-Química y 
Técnicas Instrumentales de la misma Facultad el 3º Curso de Farmacología 
Molecular. 

 
* * * * * 

 
Las relaciones con las comunidades científicas de los países extranjeros se 

han concretado en la presencia en nuestra Academia de los siguientes profesores, 
que disertaron sobre los temas que se indican: 

Dr. D. Herbert L. Meltzer, del Instituto de Psiquiatría del Estado de Nueva 
York, “Biología del ion rubidio”. 

Dr. D. David Waxman, Comandante General de Sanidad de las Fuerzas 
Americanas, “La educación continuada”. 

Dr. D. Emile Vigoroux, de la Facultad de Ciencias de la Universidad de 
París, “Metabolismo del yodo durante el período postnatal de la rata”. 

Dr. D. Pietro Ionescu Stoian, académico correspondiente en Rumanía, “La 
farmacovigilancia y las reacciones adversas”. 

 
* * * * * 

 
Las actividades Académicas se complementaron con 6 Juntas de 

Comisiones, 8 de Secciones, 9 de Gobierno y 2 Generales, en una de las cuales, y 
previo cumplimiento de lo que el Reglamento ordena para las mismas, se acordó 
conceder la Medalla Carracido a los Laboratorios Alter y Antibióticos S.A., en 
virtud del continuado apoyo de los mismos a las actividades científicas de nuestra 
Academia, patrocinando sendos premios del Concurso científico anual, 
ininterrumpidamente, desde 1952 y 1961 respectivamente, medallas que les serán 
entregadas en este solemne acto. 

Un año más tenemos que destacar la gran labor desarrollada por la Sección 
para el estudio de los manantiales de aguas mineromedicinales, que preside el 
Excmo. Sr. D. Juan Manuel López de Azcona, que ha permitido la publicación de 
una monografía dedicada a las “Aguas de Carabaña”. 

A petición de parte, la Academia emitió un informe sobre originalidad de 
patente de fabricación de un medicamento. 

Para los cargos académicos que correspondían vacar, fueron reelegidos los 
siguientes académicos: 
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Tesorero, Excmo. Sr. D. Manuel Jáuregui González. 
Interventor, Excmo. Sr. D. Leonardo Gutiérrez-Colomer y Sánchez. 
Censor, Excmo. Sr. D. Octavio Carpena Artés. 
 

* * * * * 
 
Nuestra Biblioteca se sigue enriqueciendo con numerosos textos y revistas, 

habiéndose duplicado el número de lectores. Se ha dotado con modernos lectores 
de microfilms, al objeto de salvaguardar nuestro fondo bibliográfico más preciado 
y enriquecernos con otros de los que se pueda obtener su microfilmación. Está en 
proyecto la instalación de estanterías móviles compactas para poder duplicar la 
capacidad de almacenamiento de los fondos bibliográficos y del archivo propio. 

 
* * * * * 

 
Se ha completado en su primera fase la instalación de un Museo con piezas 

propias y con las procedentes de donaciones. Para la catalogación e instalación de 
las mismas se ha contado con la desinteresada ayuda de la Dra. Muñoz Calvo, 
colaboradora del Prof. Folch en el Departamento de Historia de la Farmacia de la 
Universidad Complutense. 

 
* * * * * 

 
Se han publicado los cuatro números de los Anales de la Real Academia 

de Farmacia, correspondientes al año 1981, y la citada monografía sobre las 
Aguas de Carabaña. 

 
* * * * * 

 
Una vez más es de justicia destacar la compresión de nuestras autoridades 

del Ministerio de Educación y Ciencia, al facilitarnos los créditos necesarios para 
el normal desarrollo de las actividades académicas y para la dotación de la 
infraestructura necesaria a esa labor académica futura que es previsible suponer. 

Hoy que la Academia siente el natural orgullo de que uno de sus 
miembros, el Excmo. Sr. D. Federico Mayor Zaragoza haya sido requerido para 
dirigir como Ministro de Educación y Ciencia la enseñanza a todos los niveles, y 
para potenciar sobre nuevas bases la investigación en España, puedo decirle que 
para colaborar en esa tarea tiene a su lado a todo el potencial humano y material 
de esta Real Academia integrada en el Instituto de España, dispuestos como 
siempre, a devolver multiplicado todo el apoyo moral y material que ha recibido, 
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con el refrendo del Parlamento, de las autoridades del Ministerio en estos tres 
últimos años. 

Y termino no sin antes agradecer a nuestro Ministro su gentileza al 
enaltecer con su presencia este acto y hacerle patente que cuenta con el respeto y 
el sincero afecto de cuantos integran esta Corporación. 
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Memoria de Secretaría del año 1982, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Manuel Ortega Mata 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1983 
 
 
 
El acto solemne de la apertura del Curso Académico tuvo lugar el 21 de 

enero, correspondiendo el discurso reglamentario con el título “Anecdotario 
Microbiano”, al Académico Excmo. Sr. Don Lorenzo Vilas. Nos relata la 
influencia de los microbios sobre algunos episodios históricos. Están llenos de 
interés sus comentarios a las citas indirectas de los microbios en la Biblia, como 
es el caso del relato de la pérdida del Arca de la Alianza, en el que se ve clara la 
presencia de la peste bubónica y de un primer conato de epidemiología, al 
relacionar los ratones con la enfermedad. 

Rebuscando en la historia nos habla del médico segoviano Andrés Laguna 
quien en 1566 enumera métodos para potabilizar el agua del mar que bien 
pudieran reputarse como antimicrobianos si en aquel entonces se hubiera 
conocido la existencia de los microbios. 

Otra cita histórica obligada, es la referente al papel de la viruela 
propagándose entre los indios mejicanos en los momentos cruciales de las batallas 
libradas por Hernán Cortés, en las cuales algunos historiadores, con excesiva 
imaginación, han querido ver la primera de las guerras bacteriológicas. 

Nos hace luego un entretenido relato, bien documentado, de los hechos 
más relevantes desde 1877, acaecidos en nuestro propio país en relación con la 
Microbiología. En ese año, el ayuntamiento de Madrid acuerda la creación del 
Laboratorio Municipal, meses antes que lo hiciera el Municipio de París, mientras 
que en Barcelona o Bilbao lo hacen en los años 1882 y 1885 respectivamente. En 
la lucha que contra los microbios llevó a cabo el Laboratorio Municipal de 
Madrid, en la última década del pasado siglo, cree ver el Prof. Vilas la causa 
principal de la elevación de la vida media de los Madrileños, que por entonces se 
cifraba en solo 37 años. 

La creación por Real Decreto de 31 de julio de 1900 de la primera Cátedra 
de “Microbiología, técnica microbiológica y preparación de sueros medicinales” 
en la Facultad de Farmacia de Madrid, marca un hito en el desarrollo de la 
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Microbiología al que tanto han contribuido un sinnúmero de farmacéuticos 
ilustres, como lo fue también la creación del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas de mano de uno de nuestros Académicos más recordado, D. José 
María Albareda, que impulsó el desarrollo del “Instituto de Microbiología General 
y Aplicada” y la Sección de “Fermentaciones Industriales” que por su propio 
desarrollo pasó posteriormente a Instituto, al igual que el primero de ellos pasó a 
denominarse Instituto Jaime Ferrán. 

Acaba su disertación haciendo una declaración de fe en los microbios 
como los grandes productores de medicamentos, alimentos y, probablemente, 
carburantes, por transformación de productos vegetales. Ya no ve la humanidad a 
los microbios como enemigos suyos exclusivamente, sino que empieza a 
considerarlos como parte determinante de su futuro bienestar. Todos estamos 
convencidos del reto que supone para los hombres de ciencia la Microbiología del 
futuro, después de haberse iniciado la era de la Bioingeniería. 

Este acto que fue presidido por el Excmo. Sr. Ministro de Educación y 
Ciencia, D. Federico Mayor Zaragoza, Académico de nuestra Corporación, 
finalizó con unas palabras del mismo, de las que yo resaltaría algo que expresa 
nuestra continua preocupación, “resulta evidente que la capacidad y reconocida 
competencia de los miembros de las Reales Academias podrían ser, en general, 
mejor aprovechados el servicio de las necesidades que con una aceleración tan 
creciente, presenta la sociedad de nuestros tiempos. Como Ministro, constituye 
par mí una preocupación procurar que ese potencial humano y científico, tan 
relevante, sea utilizado al máximo”. 

 
* * * * * 

 
Con profundo pesar, también este año tenemos que reseñar, la pérdida de 

uno de los profesores más eminentes de la Universidad Española, Académico de 
Número de las Reales Academias de Medicina y Ciencias Exactas, Físicas y 
Naturales y Académico de Honor de nuestra Corporación. El Excmo. Sr. D. 
Obdulio Fernández y Rodríguez, fallece el día 29 de junio de 1982, dejando atrás 
esa estela de gran científico y profesor universitario, avalados por sus sesenta y 
cinco años de actividad como triple Académico, y los cincuenta y cinco de 
ininterrumpida docencia universitaria, como catedrático de Química Orgánica 
primero y de Análisis Especial de Medicamentos Orgánicos después, asignatura 
ésta última perdida incomprensiblemente de nuestras Facultades a su jubilación, 
pero que para satisfacción de todos, alcanzó a ver en los últimos años de su 
dilatada vida, el pujante resurgimiento de la misma en los planes de estudio 
actuales de algunas de nuestras Facultades. 

Las tres Academias celebraron una sesión conjunta en homenaje a su 
memoria, en la sede de la Real Academia de Ciencias, en la que se glosó 
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magistralmente el perfil científico y el perfil humano de Don Obdulio, en el que 
ha brillado su modestia y su fidelidad para sus amigos y maestros. Testimonio de 
su labor científica son esas distinciones con las que se vio honrado, de las que 
resumimos, Académico de Medicina de la de París, docente honorario de la 
Facultad de Ciencias de Concepción (Chile), miembro honorario de la Sociedad 
Bioquímica y Farmacéutica Argentina, Caballero de la Legión de Honor de 
Francia, Premio March de Ciencias, Medalla Echegaray, etc... Nuestra Academia 
había tenido el honor de presentar su candidatura al Premio Ramón y Cajal, pocas 
fechas anteriores a su triste fallecimiento. 

El 19 de diciembre fallece el Académico Numerario, Excmo. Sr. D. 
Ramón Turrientes Miguel, que en el escalafón de antigüedad Académica figuraba 
en segundo lugar al remontarse su ingreso en la Academia al 21 de noviembre de 
1923. 

En su dilatada vida Académica aportó a la misma las inquietudes 
profesionales que protagonizó intensamente. Fue Presidente del Consejo General 
de Colegios Oficiales de Farmacéuticos, Director del Laboratorio de la Institución 
de Puericultura, Consejero Nacional de Sanidad y del Instituto Nacional de 
Previsión, habiendo sido galardonado con las Medallas de Oro de la Previsión y 
del Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos, y con la Gran Cruz 
de Sanidad. 

 
* * * * * 

 
Igualmente hemos de lamentar la pérdida de cuatro de Académicos 

Correspondientes en el extranjero, los Dres. Guillermo Valette de Francia, Werner 
Luckembach de Alemania, Gurmendi Robles del Perú y Muñoz Arias de Ecuador. 

Para todos ellos vaya, junto al sentimiento de dolor por tan sensibles 
pérdidas, el recuerdo perdurable de esta Academia en homenaje de respeto a su 
memoria. 

 
* * * * * 

 
Tres han sido los Académicos Correspondientes que verificaron su ingreso 

en el transcurso del año. 
El 29 de abril, la Dra. Dña. Sagrario Muñoz Calvo, con un trabajo sobre 

“El Patrimonio documental de la Real Academia de Farmacia”, un auténtico 
trabajo de catalogación comentado de cuanto posee la Academia. Correspondió al 
Académico Excmo. Sr. D. Guillermo Folch las palabras de presentación y 
bienvenida. 

El 20 de mayo, el Dr. D. Luis Carreras Matas, quien presentó para esa 
ocasión un trabajo sobre “Securinina, alcaloide de acción estricnínica en el 
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tamujo”. La presentación del nuevo académico corrió a cargo del Excmo. Sr. D. 
César González Gómez. 

Finalmente el 17 de junio hace su ingreso el Dr. D. Francisco Ferrándiz 
García, quien desarrolla el tema “Perspectiva de la industria farmacéutica”, 
correspondiendo la presentación al Excmo. Sr. D. Arturo Mosqueira Toribio. 

 
* * * * * 

 
Durante el curso académico se celebraron 25 sesiones científicas, en las 

que se presentaron y discutieron 37 trabajos de investigación y se pronunciaron 7 
conferencias, que no detallamos en esta Memoria, por haber sido ya publicadas en 
las páginas de información académica de nuestros Anales, a los que nos 
remitimos. 

Se celebraron igualmente dos sesiones conjuntas con la Academia de 
Ciencias en homenaje a los Excmos. Sres. D. Florencio Bustinza y D. Obdulio 
Fernández en las que intervinieron por nuestra Academia los Excmos. Sres. D. 
Vicente Aleixandre y D. Manuel Jáuregui respectivamente. 

A la Academia le correspondió el honor de celebrar en su sede el solemne 
acto de apertura del curso del Instituto de España, conmemorando en dicho acto el 
2º Centenario del descubrimiento del Wolframio. Intervinieron el Excmo. Sr. D. 
Juan Manuel López de Azcona, con “Biografía personal de los hermanos 
Elhuyar”, el Excmo. Sr. D. Felipe Calvo y Calvo, con “Química y metalurgia del 
Wolframio” y el Excmo. Sr. D. Ángel Santos Ruiz con “Rasgos biológicos del 
Wolframio”. 

Por su carácter extraordinario reseñaremos también el ciclo de 
conferencias que se desarrolló en los días 11, 12 y 13 de mayo sobre “La 
problemática de la industria Farmacéutica Española ante el Mercado Común 
Europeo”, coordinado por el Excmo. Sr. D. Ramón Madroñero, y en el que 
intervinieron: 

Dr. H. Baylos, “Algunos aspectos de la normativa comunitaria relevantes 
para la industria farmacéutica española”. 

Dr. A. Bercovitz, “Aspectos del proyecto de la Ley de Patentes relevantes 
para la industria farmacéutica”. 

Dr. A. Ferrándiz, “Armonización de la legislación y problemas que puede 
plantear”. 

Dr. F. Mayor, “La industria farmacéutica española hacia el Mercado 
Común”. 

Dr. A. Portolés, “Un reto a la industria farmacéutica: La investigación 
biomédica actual”. 

Dr. E. Muñoz, “Los nuevos medicamentos desde la perspectiva 
internacional. La investigación como protagonista”. 
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En colaboración con el Departamento de Bioquímica de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad Complutense se desarrolló el 6º Curso Monográfico 
sobre Neuroquímica, y con el de Físico-Química y Técnicas Instrumentales de la 
misma Facultad, el 4º Curso de Farmacología Molecular. 

 
* * * * * 

 
Las relaciones con las comunidades científicas extranjeras, se concretaron 

en la presencia en nuestra Academia de los Profesores J. A. Vinson, del 
Departamento de Química de la Universidad de Scraton (USA), que desarrolló el 
tema “Efecto del cromo sobre la glucosa y lípidos sanguíneos de individuos 
normales y diabéticos”, y del Profesor Jean Girad, del Colegio de Francia, que 
pronunció una conferencia relativa a la “Regulación de la glucemia en el recién 
nacido. Importancia de las hormonas pancreáticas y de los ácidos grasos”. 

 
* * * * * 

 
Invitada oficialmente, la Academia ha estado presente en el XI Congreso 

Panamericano de Farmacia y Bioquímica, con una participación muy activa en las 
diferentes áreas del Congreso, en especial en el área 4 de Docencia e 
Investigación, de los tres Académicos participantes, el Director, el Secretario y la 
Dra. Muñoz. 

Coincidiendo con dicho Congreso, se celebró una sesión conjunta de 
nuestra Academia con la Academia Peruana de Farmacia, en la que nuestro 
Director desarrolló el tema “Las Academias de Farmacia en el momento actual”. 
En dicha sesión, la primera que nuestra Academia realiza en tierras americanas, 
estuvieron presentes Académicos correspondientes de Hispanoamérica y de 
Estados Unidos, iniciándose contactos del mayor interés, con la recién creada 
Academia Mexicana de Farmacia. 

 
* * * * * 

 
Las actividades académicas se complementaron con tres Juntas de la 

Comisión para el estudio de las Aguas Mineromedicinales que preside el Dr. 
López de Azcona, que finalizó el estudio de los Manantiales de Alhama de 
Aragón y Caldas de Montbui, pendientes de publicación. En otras tres ocasiones 
se reunió la Comisión de Admisiones para tratar asuntos de su competencia y en 
seis ocasiones las restantes secciones. 

Se celebraron también 10 Juntas de Gobierno y 3 Juntas Generales, en una 
de las cuales y previo cumplimiento de lo que ordena nuestro Reglamento, se 
acordó conceder la Medalla Carracido a la Facultad de Farmacia de la 
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Universidad Complutense y a los Laboratorios FAES de Bilbao, de las que se hará 
entrega en este solemne acto. 

Para los cargos Académicos que reglamentariamente correspondía vacar, 
fueron reelegidos, el Excmo. Sr. D. Ángel Santos Ruiz como Director, y el 
Excmo. Sr. D. Víctor Villanueva Vadillo, como Bibliotecario. 

 
* * * * * 

 
Se han publicado los cuatro números de los Anales correspondientes a 

1982 y una monografía que recoge el ciclo de conferencias sobre “Problemática 
de la Industria Farmacéutica Española ante el Mercado Común Europeo”. 

 
* * * * * 

 
Nuestra Biblioteca se sigue enriqueciendo con los textos enviados para ser 

referatados en los Anales, y con los adquiridos a través de su propio presupuesto. 
El número de lectores no-académicos, contabilizados durante el año fue de 

921. 
Dentro del capítulo de inversiones es de destacar la adquisición de un 

ordenador Olivetti M-20 con el fin de mecanizar los servicios de control de la 
biblioteca y para mejora de los servicios administrativos generales. 

A las autoridades del Ministerio de Educación y Ciencia nuestro 
agradecimiento por las dotaciones económicas ordinarias para todos los gastos de 
funcionamiento y las extraordinarias para inversiones, que han permitido 
desarrollar el curso académico al máximo de sus posibilidades. 
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Memoria de Secretaría del año 1983, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Manuel Ortega Mata 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1984 
 
 
 
Cumpliendo lo que dispone nuestro Reglamento, resumimos las 

actividades más destacadas de la Academia en el año 1983. 
El Curso se inaugura el día 20 de enero, correspondiendo el discurso 

protocolario al Excmo. Sr. D. Manuel Gómez-Serranillos Fernández, con el título 
“Consideraciones sobre la evolución Farmacognóstica”. Sitúa a la 
Farmacognosia en el momento actual y llega a decir textualmente, “que el futuro 
de la Farmacognosia nunca ha sido tan claro como ahora, casi excitante”. El 
problema más importante al que se enfrenta el farmacéutico que trabaja en estos 
campos, es el de la identificación de los principios activos de los materiales que 
utiliza, para lo que tendrá que recurrir a sus conocimientos botánicos, químicos y 
analíticos, incluidos los instrumentales. Hace mucho hincapié en señalar que en 
esta investigación hay que intercalar los métodos de investigación 
farmacodinámicos, de absoluta necesidad a nivel de laboratorios preparadores de 
medicamentos. Termina diciendo que en la creación del fármaco juega un papel 
decisivo los conocimientos de Farmacognosia, Farmacodinamia o Farmacología 
experimental y la Química Farmacéutica, de aquí que en los estudios de Farmacia 
deberían tener dotación independiente de profesorado, pero integradas en un 
Departamento que, a su juicio, se denominaría “Departamento natural del 
Fármaco”. 

No deja de sorprender que cuando en estos días está planteada esa gran 
polémica sobre la futura organización de la Universidad en las denominadas 
“Áreas del conocimiento”, el Prof. Gómez-Serranillos se adelantara en un año con 
su idea de la creación del “Departamento natural del Fármaco”. 

 
* * * * * 

 
En el año que comentamos, hay que lamentar la pérdida del Excmo. Sr. D. 

Juan Abelló Pascual, quien por su nombramiento en enero de 1920 era, en el 
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momento de su fallecimiento, el más antiguo de los Académicos. Doctor en 
Farmacia y en Ciencias Químicas desarrolló su labor docente como Profesor del 
Instituto San Isidro, así como de la Facultad de Ciencias y del Liceo Francés. 
Persona de gran prestigio en los ambientes científicos, ocupó cargos como 
Presidente del Instituto Alonso Barba del C.S.I.C., Presidente del Consejo 
Superior de Colegios Químicos y Presidente de Honor de la Academia Nacional 
de Químicos de España. Miembro correspondiente de las Academias de Farmacia 
del Brasil y de Cuba, fue también académico de número de la Academia de 
Doctores. 

En el campo de la Farmacia Industrial destacó como un eminente hombre 
de empresa, contribuyendo a la creación de grandes laboratorios en los que nunca 
descuidó la investigación propia, en definitiva un modelo a seguir. 

Una vida tan intensa y creadora como la de D. Juan Abelló la hizo 
merecedora de numerosas recompensas, de las que destacaré sólo una por el 
significado que encierra, la Medalla de oro al Mérito en el Trabajo. 

La muerte de tan ilustre Académica ha producido un hondo pesar; 
participaba con verdadero entusiasmo en todas las actividades de la Academia 
desde su puesto directivo como Presidente de la Sección 3ª y miembro de la Junta 
de Gobierno y así fue hasta el momento mismo de su fallecimiento, su recuerdo 
de hombre bueno, afable y cariñoso, perdurará entre nosotros. 

El 20 de junio fallecía el Excmo. Sr. D. Eliseo Gastón de Iriarte, medalla 
núm. 24, ingresó en la Academia en el año 1975 tras su dilatada labor docente en 
la Facultad de Farmacia de Barcelona, a la que accedió como Catedrático de 
Microbiología en el año 1949. Lo más relevante de su actividad docente e 
investigadora hay que situarla en Cataluña, y en la Universidad de Barcelona 
donde fue Vicerrector y Decano, no descuidando en ningún momento sus 
colaboraciones con la industria Farmacéutica y su ejercicio profesional directo. Su 
ayuda, no cabe duda, ha sido decisiva para numerosos microbiólogos que, en el 
momento actual, desempeñan puestos de gran responsabilidad docente e 
investigadora. 

De la nómina de los Académicos Correspondientes extranjeros tenemos 
que lamentar la muerte del Prof. Marcel Guillot de Francia y las de los nacionales, 
D. José Agero Teixidor de Béjar (Salamanca) y la de D. Juan Navarro Navarro. 

Para todos ellos, nuestro sentido dolor por pérdidas tan irreparables y el 
respeto y homenaje de la Academia a su memoria perdurable. 

 
* * * * * 

 
Seis han sido los ingresos de Académicos que han tenido lugar en el año, 

cuatro a la categoría de Número y dos a la de Correspondientes. 
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El 3 de febrero toma posesión el Excmo. Sr. D. Enrique Gutiérrez Ríos 
quien, en tan solemne acto, lee su discurso sobre “La Química Inorgánica en la 
segunda mitad del siglo”. 

Nos habla de lo que considera una desaparición, al menos parcial, de los 
límites entre las ramas clásicas de la Química y toma la Bioinorgánica como 
ejemplo claro de penetración del químico en campos que eran específicos del 
químico orgánico. 

Se planteó lo que podría interpretarse como una especie de enfrentamiento 
dialéctico entre la química de los compuestos moleculares y la del estado sólido, 
que al constituir dos aspectos bien diferentes de la Química Inorgánica, le lleva a 
afirmar que la unidad tradicional de la Química Inorgánica se ha debilitado hasta 
tal punto, que hoy día existe un verdadero problema de identidad en la Química 
Inorgánica que denominábamos tradicional. 

La contestación del discurso estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Antonio 
Doadrio quien, buen conocedor del tema, y tomando el enlace como pilar básico 
del conocimiento químico, piensa que puede lograrse una unidad conceptual entre 
compuestos moleculares y sólidos que permita mantener ambos, dentro del campo 
de actuación de una Química Inorgánica unificada. 

El 14 de abril se celebra el acto de toma de posesión del Excmo. Sr. D. 
Rafael Cadórniga Carro quien, en su discurso, aborda el tema “Vigencia de la 
educación farmacéutica. Posible proyección hacia un futuro”. Expone en él, la 
evolución experimentada por las Ciencias Farmacéuticas en los últimos decenios, 
y se plantea la necesidad de que los farmacéuticos adecuen sus conocimientos a 
las exigencias de la sociedad actual, y a la previsible en un futuro inmediato. 

Se fija de manera especial que al adquirir cuerpo de doctrina el estudio 
biofarmacéutico de los problemas de formulación, se está modificando 
profundamente el planteamiento tradicional de la farmacia, y su quehacer se 
orienta hacia nuevos derroteros. 

Analiza los conceptos de biodisponibilidad y equivalencia de un 
medicamento bajo distintas formas de dosificación, y las esperanzadoras 
perspectivas que se abren a la utilización de agentes quimioterápicos con la 
introducción de los denominados vehículos de distribución selectiva como, 
liposomas, nanocápsulas, agregados de alúmina, hematíes transformados, etc. 

El diseño, la ejecución y el uso terapéutico de formulaciones de esta 
naturaleza, requiere de una formación docente en que se conjunten 
armónicamente conocimientos químicos, tecnológicos y biológicos. Con estos 
postulados, y con la ayuda de un diagrama de Venn que incorpora toda la 
problemática del medicamento, desde su génesis hasta después de la consecución 
de su respuesta farmacológica, el Prof. Cadórniga marca las líneas directrices de 
lo que debería ser la formación del farmacéutico del mañana. 
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Llegados a este punto, y como docente implicado en la formación del 
farmacéutico me pregunto, si la profunda transformación prevista para las 
estructuras universitarias, con el establecimiento de las denominadas “áreas de 
conocimiento”, van a posibilitar esa coherente armonización de los estudios de 
nuestra licenciatura a la que apunta el Prof. Cadórniga. Dejemos que sea el tiempo 
el encargado de contestar a este interrogante, de tanta importancia para nuestro 
futuro profesional. 

El discurso fue contestado por el Excmo. Sr. D. Enrique Otero Aenlle 
quien, tras hacer una glosa de la figura y trayectoria científica del nuevo 
Académico, se extendió con su habitual agudeza y acierto, en los pasajes más 
relevantes del discurso del Prof. Cadórniga. 

El 16 de junio hace su ingreso el Excmo. Sr. D. Pablo Sanz Pedrero con un 
discurso sobre “Desarrollo y alcance de las nuevas técnicas polarográficas”. Su 
exposición toma como base de partida la Polarografía convencional, con las metas 
alcanzadas en sus primeros treinta años de existencia, como técnica 
electroquímica de aplicación esencialmente analítica. Comenta después, como a 
mediados de los años 50, se desarrollan las nuevas técnicas polarográficas y 
voltamétricas, en respuesta a las exigencias de mayor sensibilidad, selectividad y 
velocidad de ejecución, en la determinación de sustancias trazas de interés en los 
campos más diversos, entre ellos el farmacéutico. Propone una nueva ordenación 
y clasificación de estas técnicas, más acorde con los respectivos fundamentos 
teóricos y lo que supone de innovación sobre la polarografía convencional, y 
concluye con la afirmación de que un moderno polarógrafo deber considerarse 
como el instrumento analítico más versátil y poderoso en toda la extensa área del 
Análisis Instrumental. 

Contesta al discurso el Excmo. Sr. D. Gregorio Varela Mosquera, quién 
destaca la personalidad científica del nuevo Académico, continuador de la Escuela 
de Polarografía creada por el Prof. Portillo, de grato recuerdo en esta Academia, 
donde también dejó su huella de buen hacer. Al comentar el contenido del 
discurso, valora muy positivamente, con ejemplos concretos y actuales, los logros 
de la polarografía en el sector específico del control galénico y farmacocinético de 
los medicamentos en su más amplio espectro. 

La toma de posesión del Excmo. Sr. D. Emilio Fernández Galiano tiene 
lugar el 27 de octubre con un brillante discurso que lleva por título “El estado de 
la ciencia botánica española”, en el que resume la evolución de los estudios en 
España de las ciencias naturales en general y de la botánica, en particular, desde el 
siglo XVIII hasta nuestros días, destaca las numerosas expediciones científicas 
llevadas a cabo en tierras ultramarinas, durante el reinado de Carlos III, de las que 
se derivaron la publicación de importantes obras y la recolección de abundantes 
materiales. Ya en el reinado de Carlos IV se fundan varios Jardines Botánicos con 
el fin principal de aclimatar en España plantas de otros países, destacando entre 
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ellos el de Sanlúcar de Barrameda, lamentablemente desaparecido. Se ocupa de la 
evolución de la Botánica española desde finales del XIX hasta nuestros días, que 
ha ido al compás de los países que se encuentran en vanguardia de la 
investigación biológica, finalizando con una llamada a la esperanza al manifestar 
que el panorama botánico español se presenta alentador, no sólo por el número de 
los cultivadores de esta parcela de la Biología tan farmacéutica, como por su 
excelente preparación científica, a pesar de las dificultades en que se desenvuelve 
la docencia e investigación universitarias. 

La contestación estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Salvador Rivas Martínez 
quien destacó la sólida formación botánica del nuevo Académico, precisamente de 
la mano del Excmo. Sr. D. Salvador Ribas Goday, auténtico protagonista de la 
botánica española de los últimos años. Glosa el contenido del discurso con 
comentarios y aportes personales sobre tan interesante estudio. 

 
* * * * * 

 
El 24 de febrero toma posesión como Académico Correspondiente en los 

Estados Unidos de América, y en acto celebrado en esta Academia, el Prof. David 
Waxman, de la Universidad de Kansas, su trabajo de ingreso tenía por título, “Los 
movimientos actuales en la enseñanza de la Medicina en Estados Unidos”. 

La presentación del nuevo Académico correspondió al también miembro 
correspondiente en Estados Unidos, Prof. Dr. Santiago Grisolía. 

El 13 de octubre tuvo lugar la sesión científica en que se dio posesión 
como miembro correspondiente en Madrid, al Prof. D. Eugenio Sellés Flores, 
quien presentó su trabajo sobre “Características reológicas de dos fórmulas de 
Cold cream”. 

En esta ocasión me correspondió el honor de hacer la presentación 
protocolaria del nuevo Académico. 

 
* * * * * 

 
Durante el curso la Academia se reunió en 24 sesiones científicas en las 

que se presentaron y discutieron 23 trabajos de investigación y se pronunciaron 9 
conferencias, reseña de lo cual ha quedado recogido en nuestros Anales, y a ellos 
nos remitimos. 

 
* * * * * 

 
Las relaciones con las Comunidades Científicas extranjeras se han 

concretado en la presencia en nuestra Academia de los siguientes profesores: 
Dr. George Brubacher, de Suiza: “Aporte vitamínico y riesgo de cáncer”. 
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Dr. Michel Rouzet: “Los aceites esenciales y las nuevas normas de la 
Farmacopea Europea y de la I.S.O.”. 

Dra. Denise Albe Fessard, de Francia: “Anomalía central en los animales 
privados de impulsos aferentes. Un modelo animal para farmacólogos”. 

Dr. Claude Dreux, de Francia: “Los marcadores bioquímicos de las 
enfermedades mentales”. 

Dr. Ney Lobato Rodríguez, de Brasil: “Significación del níquel en la 
inducción de cáncer”. 

Dr. M. Rieutort, del Colegio de Francia: “Maduración funcional del 
control de la secreción de hormona somatotropa”. 

De gran interés, por la especial significación que tiene, ha sido el solemne 
acto fundacional el día 1 de diciembre de la Academia Chilena de Farmacia, sobre 
la base de nuestros miembros correspondientes en Chile, y de la que ha sido 
nombrado como su primer presidente, nuestro Académico delegado Prof. 
Schmidd Hebbel. 

La Academia, que fue invitada ha dicho acto, no pudo estar presente y fue 
distinguida con la designación como Miembros de Honor, los primeros 
nombramientos de la Academia Chilena, de nuestro Director, Prof. Santos Ruiz, y 
al Secretario Perpetuo que os habla. 

 
* * * * * 

 
En colaboración con el Departamento de Bioquímica de la Facultad de 

Farmacia de la Universidad Complutense se desarrolló el 7º Curso Monográfico 
sobre Neuroquímica y el primero sobre Bioquímica Endocrinológica. 

Igualmente y en colaboración con el departamento de Físico-Química y 
Técnicas Instrumentales, se desarrolló el 5º curso de Farmacología Molecular. 

 
* * * * * 

 
Las actividades académicas se complementaron con la celebración de 3 

juntas de la Comisión para el Estudio de las Aguas Mineromedicinales que 
preside el Dr. López de Azcona. 

Para tratar asuntos de su competencia se reunió en 2 ocasiones la 
Comisión de Admisiones y en 2 ocasiones las restantes Secciones. 

Se celebraron igualmente, 10 Juntas de gobierno y 3 Juntas generales, en 
una de las cuales se acordó la concesión de la Medalla Carracido al Dr. Alberto 
Comenge, de la que se hará entrega en este acto. 

Para los cargos Académicos que reglamentariamente cesaban, fueron 
reelegidos, el Excmo. Sr. D. Enrique Otero como Vicepresidente y el Excmo. Sr. 
D. Arturo Mosqueira como Vicesecretario. 
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* * * * * 

 
En el capítulo de publicaciones, se han publicado los cuatro números de 

los Anales correspondientes al volumen 49 de 1983, así como una monografía 
relativa al estudio del Balneario de Alhama de Aragón. 

 
* * * * * 

 
La Academia emitió un informe técnico relativo a la acción de un 

medicamento y otro referente a patentes de producción. 
 

* * * * * 
 
La Biblioteca de la Academia se sigue enriqueciendo con la aportación de 

nuevos textos y revistas. 
El número de lectores no académicos que se han contabilizado durante el 

año asciende a 840. 
Gracias a la concesión por parte del Ministerio de Educación y Ciencia, 

del crédito para inversiones correspondiente, se han podido iniciar unas obras de 
ampliación de la sala de lecturas de la Biblioteca, lo que nos permitirá atender la 
mayor demanda de los estudiosos, especialmente académicos. 
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Memoria de Secretaría del año 1984, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Manuel Ortega Mata 

 
Publicada en el n º1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1985 
 
 
 
Se inaugura el curso Académico el día 19 de Enero, con el discurso del 

Excmo. Sr. D. Ángel Vian Ortuño, con el título de “Técnica y Medio Ambiente”. 
En dicho discurso nos habla de que con la técnica, el hombre viene utilizando la 
Naturaleza en su propio favor, no solo para sobrevivir, sino para mejorar de vida 
de forma continuada, y eso es precisamente lo que distingue clara y notablemente 
la conducta del hombre de la de cualquier otra especie, porque la técnica es hija de 
la inteligencia. 

La reacción, consecuente a las acciones humanas frente al medio natural, 
no ha venido, en general, del propio medio, sino de los otros hombres, de la 
sociedad. 

Un repaso a la historia de la humanidad, nos pone de manifiesto la 
conducta utilitaria y aún depredatoria de nuestra especia. El consumo de energía, 
obtenida de medios naturales, ha crecido geométricamente desde hace años, con el 
resultado entre otros, de un aumento de población del mismo tipo. Hace mención 
el Prof. Vian a las tres grandes revoluciones de la Humanidad -empleo de 
utensilios, invención de la agricultura y la invención de la técnica- y considera 
que en el momento actual, en que entramos en una era post-industrial, los efectos 
sobre el aumento de la población se pueden intensificar, por lo que yo no se puede 
seguir aprovechando el medio sin más, como tampoco cabe la permanencia de 
estructuras políticas, si la sociedad en cuestión aumenta en número sin haber 
mejorado de forma paralela, sus técnicas de uso del medio disponible. 

Por eso, si la población crece inarmónicamente respecto al progreso de las 
técnicas o al de las organizaciones de la sociedad, el fin no puede ser sino 
catastrófico, a juicio del Prof. Vian, en vista de la heterogeneidad del planeta en 
cuanto a densidad de población, organizaciones sociales y disponibilidades 
naturales. Considera que hay límites críticos para el crecimiento de la población y 
que, salvo que la técnica sea capaz de inventar algo que palie o modifique la tasa 
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de crecimiento, de la población mundial actual, el mundo entero tardará tan solo 
63 años en conseguir una densidad de población igual a la del continente europeo. 

Acudo finalmente el Prof. Vian al pensamiento de Ortega que cita al 
completo, “yo soy yo y mis circunstancias, y si no la salvo a ella, no me salvo 
yo”, y que lo utiliza para considerar el medio ambiente como parte de la 
circunstancia, lo que hace tan actual el pensamiento de nuestro filósofo universal. 

 
* * * * * 

 
Hemos de lamentar el fallecimiento del Prof. Horacio Raul Descole, 

académico correspondiente en Argentina desde el año 1950. Catedrático de 
Bioquímica en la Facultad de Farmacia de la Universidad de Tucumán, ocupó 
sucesivamente los cargos de Decano de la Facultad y Rector de la Universidad. Su 
muerte ha sido muy sentida y la Academia se une al dolor del cuerpo docente 
argentino. 

Igualmente hemos de lamentar el fallecimiento de D. Ricardo Labiaga, 
académico correspondiente de Madrid. 

 
* * * * * 

 
Dos han sido los ingresos de Académicos Correspondientes en el curso 

que comentamos, los de los Dres. Moreno López y Muñoz Ruiz. 
El Dr. Manuel Moreno López ingresa el día 2 de Febrero presentando un 

trabajo con el título “Tiennamicina, un nuevo cefalosporánido de origen español. 
Estudio de nuevos derivados”, en que hace historia del descubrimiento del citado 
antibiótico por dos investigadores españoles, a partir de dos cultivos de 
Streptomyces, con una clara exposición de todas las fases del proceso de 
aislamiento e identificación, hasta que se convierte en un nuevo medicamento 
patentado, “de mayor espectro antibacteriano conocido hasta la fecha”, según el 
comentario del autor. 

La presentación protocolaria del Dr. Moreno, corrió a cargo del Excmo. 
Sr. D. Lorenzo Vilas. 

El 15 de Marzo efectúa su ingreso el Dr. D. Emilio Muñoz Ruiz, quien lee 
su trabajo de ingreso con el título “Enzimas de membranas biológicas, 
propiedades y significados biológicos”. El Dr. Muñoz confiesa que es consciente 
de la amplitud del tema, el que sabe acotar con gran acierto, no sin que queden 
patentes sus propias experiencias personales concentradas en el campo de las 
enzimas de membranas, a la luz de los conceptos más actuales relativos a la 
estructura y función de estos importantes elementos celulares. 

La presentación del nuevo académico correspondiente estuvo a cargo de la 
Dra. Cascales Angosto. 
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* * * * * 

 
Durante el curso 1984 la Academia se reunió en 24 ocasiones para celebrar 

otras tantas sesiones científicas, en las que se presentaron y discutieron treinta 
trabajos de investigación, y se pronunciaron 13 conferencias, todo lo cual ha sido 
recogido en el apartado de actividades Académicas que figura en los números de 
los Anales publicados, y a ellos nos remitimos. 

Por su especial carácter destacaremos el ciclo de conferencias que con el 
tema general de “Medicamentos en España”, se celebró durante los días 7, 8 y 9 
de Febrero, coordinado por el Excmo. Sr. D. Arturo Mosqueira Toribio, y en el 
que intervinieron el Ilmo. Dr. D. Félix Lobo Aleu y los Dres. Torrado Valeiras, 
Rull Sabater, Granada Vega y García Iniesta. 

Las relaciones con las comunidades científicas extranjeras se han 
concretado en la presencia en nuestra Academia del Dr. David N. Brindley, con 
una exposición sobre “Interrelaciones del metabolismo del stress, la 
hiperglucemia y la hiperlipidemia en la arteriosclerosis”, y la de la Dra. Lucette 
Bardet, quien presentó un amplio resumen de sus investigaciones en el campo de 
la “Metodología de la optimización de las disoluciones de compuestos 
moleculares y macromoleculares”. 

 
* * * * * 

 
En colaboración con el Departamento de Bioquímica de la Facultad de 

Farmacia de la Universidad Complutense se desarrolló el 8º curso monográfico 
sobre Neuroquímica y el 2º sobre Bioquímica Endocrinológica. 

En colaboración con el Departamento de Físico-Química y Técnicas 
Instrumentales, se desarrolló igualmente el 6º curso de Farmacología Molecular. 

 
* * * * * 

 
Las actividades de la Academia se complementaron con la celebración de 

tres juntas de la Comisión para el estudio de las Aguas Minero Medicinales, que 
preside el Dr. López Azcona. 

Para tratar asuntos de sus respectivas competencias se reunieron en dos 
ocasiones la Comisión de Admisiones y en una ocasión las restantes secciones. 

Han sido diez las juntas de gobierno celebradas y dos las juntas generales, 
en una de las cuales se designó Académico de Número electo al Excmo. Sr. D. 
Julio Rodríguez Villanueva y se reeligieron para los cargos Académicos de 
Censor, Interventor y Tesorero a los Excmos. Sres. D. Octavio Carpena Artés, D. 
Leonardo Gutiérrez-Colomer y D. Manuel Jáuregui González. 
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* * * * * 
 
En el capítulo de publicaciones, se han editado cuatro números de los 

Anales, correspondientes al volumen 50 de 1984, y una monografía con los 
trabajos relativos al estudio del Balneario de Caldas de Montbuy. La edición de 
los Anales ha estado subvencionada en parte, por unas suscripciones 
extraordinarias muy importantes, de la Comisión Asesora de Investigación 
Científica y Técnica; de la Cooperativa Farmacéutica Española COFARES y de la 
promoción de alumnos de 1953-1959 de la Facultad de Farmacia de la 
Universidad Complutense, que con motivo de sus bodas de plata, celebró uno de 
sus actos en esta Real Academia. 

 
* * * * * 

 
La Academia emitió un informe técnico, a petición del juzgado de 

Instrucción de Toledo, y otro sobre litigio de patente de fabricación de 
medicamentos. 

 
* * * * * 

 
La Biblioteca de la Academia se sigue enriqueciendo con nuevos textos y 

revistas, en esta ocasión de forma extraordinaria por la importantísima dotación 
que ha efectuado uno de nuestros Académicos, el Excmo. Sr. D. Manuel Jáuregui 
González, que permitirá poner a disposición de nuestros lectores, colecciones 
completas de revistas internacionales de primer orden, en el campo de la 
investigación químico-farmacéutica y médica. 

Al dar cuenta de este hecho, la Academia quiere agradecer públicamente 
tan generoso gesto, digno de ejemplo para todas aquellas, personas o 
instituciones, que de alguna forma puedan contribuir a prestigiar y engrandecer 
nuestra Academia. 

El número de lectores no Académicos que han hecho uso de las 
instalaciones de la Biblioteca en el año ha sido de 614. 

Una subvención extraordinaria en el capítulo de inversiones concedida por 
el Ministerio de Educación y Ciencia, ha permitido financiar, en su totalidad, el 
equipamiento de la nueva sala de lectura de la Biblioteca. 

 
Madrid, 17 de Enero de 1985. 
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Memoria de Secretaría del año 1985, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Manuel Ortega Mata 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1986 
 
 
 
Se inaugura el Curso Académico el día 17 de enero, con el discurso 

reglamentario a cargo del Excmo. Sr. D. Felipe A. Calvo y Calvo. No es descubrir 
nada nuevo resaltar aquí las dotes artísticas y literarias que se aprecian en los 
trabajos del Prof. Calvo, y buena prueba de ello es el excelente discurso que 
comentamos, en el que nos relata los rasgos más destacables de la vida de D. 
Albaro Alonso Barba, al que identifica, creo que felizmente, como un metalurgo 
del Siglo de Oro. Siguiendo la exposición, se vive la España del Descubrimiento 
con sus grandezas y sus miserias. 

Si deleite fue escucharle, más lo es la lectura completa del discurso, del 
que la Academia no ha dudado en hacer dos ediciones. Destaca la claridad en la 
exposición referente a la obtención de la plata con el azogue (otra de las pasiones 
del autor del discurso), y el duro, yo diría que heroico laboreo de las minas por los 
indios y españoles. 

No creo que haya tenido nunca maestro metalurgo del Siglo de Oro, mejor 
relator de su obra “Arte de los Metales”, que la que de ella hace el Prof. Felipe 
Calvo. 

 
* * * * * 

 
Hemos de lamentar los fallecimientos de dos Académicos de número, los 

Excmos. Sres. D. César González Gómez y D. Vicente Aleixandre Ferrándiz. Sus 
dilatadas vidas docentes, investigadoras y académicas fueron glosadas en sendas 
sesiones científicas celebradas los días 3 de octubre y 12 de diciembre, con 
intervención de destacados discípulos y compañeros de los finados. 

En el grupo de Académicos correspondientes se han producido las 
sensibles pérdidas de los Dres. D. Alfredo José Bandoni de Argentina, D. Petre 
Ionescu Stoian de Rumanía, D. César Leyton Caravagno de Chile, D. Vicente 
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Colobrado de Argentina, Dña. Ana María Galarza Basanta de San Sebastián y D. 
Manuel Sanz Muñoz de Madrid. 

 
* * * * * 

 
Tres han sido los Académicos de Número Electos que han tomado 

posesión en el año 1985. 
El día 14 de marzo celebra la Academia el ingreso del Excmo. Sr. D. 

Gregorio González Trigo, quien lee su Discurso reglamentario con el título “La 
conquista de la síntesis orgánica”. A través de él, puede uno adentrarse en el 
complejo mundo de la síntesis orgánica, y comprobar sus inmensas posibilidades 
como herramienta auxiliar de trabajo en el campo de la Química Farmacéutica, 
tema al que dedica una parte importante de su discurso. Se ocupa de las 
prostaglandinas, de los análogos de prostaciclina, de los leucotrienos, de las 
antraciclinas, etc. Destaca la importancia de los medios y métodos de trabajo para 
el logro de los fines propuestos, como puede ser el de los sistemas inmovilizados 
sobre soportes insolubles para la síntesis de los polopéptidos por la técnica de 
Merrifield, que ha permitido sintetizar la ribonucleasa, con 124 aminoácidos, o la 
hormona de crecimiento humana con 188 aminoácidos, pero con rendimientos y 
pureza no todo lo buena que sería de desear. Sin embargo, cuando el número de 
aminoácidos constitutivos del polipéptido a sintetizar no sobrepasa los 40 ó 50, 
los rendimientos y la pureza del compuesto son excepcionales. No podía faltar 
una mención al papel de las enzimas inmovilizadas en la síntesis de moléculas 
biológicamente activas de indudable interés, tema éste que fue objeto del 
simposio nº 1 de la Fundación Ciba recientemente celbrado, en el que Battersby, 
en la introducción del mismo, manifestaba que su importancia industrial y 
académica era tal, que no dudaba en que a este primer simposio le seguirían 
muchos más. 

Finaliza su exposición hablando de lo que la informática ha proporcionado 
ya a la síntesis orgánica y lo que de ella se espera con sus programas para 
ordenador LHASA, SYNCHEM II, o CAMEO. Yo traería aquí el ejemplo de los 
derivados de la somatostatina, que diseñados por sistemas computerizados, con 
magnitudes moleculares inferiores al 50% del compuesto original, presentaban, 
una vez sintetizados, una potencia farmacológica de 50 a 100 veces superior de la 
que corresponde a la propia somatostatina. 

En nombre de la Academia contestó al Discurso y dio la bienvenida al 
nuevo Académico el Excmo. Sr. D. Antonio Doadrio López. 

El 16 de mayo la Academia celebra solemne sesión pública para recibir 
como Académico Numerario en la vacante del Excmo. Sr. D. Florencio Bustinza 
Lachiondo, al Excmo. Sr. D. Manuel Martel San Gil. Su discurso trata el tema de 
los “Radioelementos en Farmacia” y con gran maestría sabe sintetizar en el breve 
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tiempo del protocolario acto, todo cuanto constituye lo que ha venido a 
denominarse Radiofarmacia, como es el estudio de los radioelementos, la síntesis 
de los radiofármacos, las aplicaciones diagnósticas de los radiofármacos, así como 
sus aplicaciones terapéuticas. 

Acierta el Prof. Martel, cuando dice, refiriéndose a los radiofármacos, que 
“tanto los procesos físico-químicos de su obtención, los de su análisis e 
inspección periódica, como, sobre todo, los de su adaptación técnico galénica a las 
variadas formas farmacéuticas de administración, caen de lleno en el campo de la 
Tecnología y Farmacia Galénica”. Así parecieron entenderlo los legisladores en 
su momento, cuando incluyeron a la Radiofarmacia como una especialidad de los 
licenciados en Farmacia. Desgraciadamente, el Decreto por el que se establecían 
esta y otras especialidades, y que data de 1982, no ha sido desarrollado, pese a las 
reiteradas peticiones que, desde todos los ámbitos de la Farmacia, se han hecho a 
las autoridades ministeriales. 

El discurso, que destaca por la acertada selección de los ejemplos del 
mayor interés en cada caso, y por su cuidadosa redacción, fue contestado en 
nombre de la Academia, por el Excmo. Sr. D. Juan Manuel López de Azcona. 

El día 17 de octubre tienen lugar el ingreso como Académico de Número 
del Excmo. Sr. D. Domingo Espinós Pérez, que para dicha solemne ocasión 
desarrolla en su discurso reglamentario el tema “Importancia del conocimiento de 
la carcinogénesis química en la prevención del cáncer”. 

No es tarea fácil tratar el tema de la enfermedad cancerosa en sus aspectos 
de agentes inductores, agentes promotores y las posibilidades de prevención de la 
misma, con la claridad, no exenta de profundidad, como lo hace el Prof. Espinós. 

A poco de iniciar la lectura del discurso nos encontramos con una cifra 
estadística del número y variedad de enfermos cancerosos en el mundo, que 
produce verdadero desasosiego. Nos presenta ejemplos muy concretos de 
carcinogénesis química por productos de uso industrial e incluso por 
medicamentos, deteniéndose muy especialmente en aquellos derivados de lo que 
denomina “estilo de vida”, como puede ser el hábito de chupar Betel en la India, o 
el consumo del tabaco. 

Se pregunta si es posible la “prevención del cáncer”, y su respuesta es más 
que esperanzadora, siempre que seamos capaces de adecuar nuestro “estilo de 
vida” a los dictados de las autoridades sanitarias. A propósito de esto, hay unos 
datos muy recientes de la OMS sobre la evolución de la enfermedad cancerosa 
registrada entre 1960 y 1980, que indica que entre todos los tipos de cáncer, el que 
acusa mayor aumento es el de pulmón, cuya mortalidad se ha elevado en un 76% 
para el hombre y en un 135% para la mujer. Este aumento es teóricamente 
evitable, al considerarse que en un 90% de los casos está relacionado con el 
tabaco. La educación sanitaria, las legislaciones sobre la materia y el aumento del 
precio del tabaco tendrán en el futuro una influencia beneficiosa. Señala el 
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informe de referencia, que en lo que respecta las mujeres, el mensaje sanitario 
parece tener menos fuerza que las presiones sociales que la incitan a fumar, y de 
hecho el número de fumadoras sigue aumentando. 

Como eficaz ayuda a la educación sanitaria, nos presenta el Dr. Espinós el 
apasionante campo de la “quimioprevención”, a través de sustancias inhibitorias 
de la formación del carcinógeno, o de agentes bloqueantes supresores o 
antipromotores. 

No trata el importantísimo capítulo de la terapéutica medicamentosa de la 
enfermedad cancerosa, que no dudo traerá a la Academia en la primera ocasión. 
Es a través de estudios clínicos profundos, con riguroso tratamiento estadístico de 
los resultados, la manera de encontrar la respuesta adecuada a la interrogante que 
la comunidad científica se tiene planteada: ¿Se está perdiendo o se está ganando la 
batalla contra el cáncer? 

La contestación al discurso fue realizada en nombre de la Academia por el 
Excmo. Sr. D. Alfredo Carrato Ibáñez. 

 
* * * * * 

 
Cuatro han sido los Académicos Correspondientes Nacionales que han 

tomado posesión en el transcurso del año. 
El 7 de febrero tiene lugar el ingreso de la Dra. Dña. Rocío Muñoz Calvo, 

Prof. Titular de Fisiología Animal en la Facultad de Farmacia de la Universidad 
Complutense. El tema elegido como trabajo de ingreso “La fisiología ante la 
conquista del espacio”, es tratado con el rigor de un especialista en la materia. La 
presentación de la nueva Académica corrió a cargo de D. Miguel Dean 
Guelbenzu. 

El 11 de abril toma posesión el Dr. D. José Antonio Muñoz Delgado, Prof. 
De Investigación del C.S.I.C. en el Instituto del Frío, quien en dicho acto expone 
el tema “La conservación por el frío de productos vegetales: un problema 
interdisciplinario y complejo”, que es un reflejo de su experiencia personal en 
dicha línea de investigación desarrollada durante años. La presentación del nuevo 
académico corrió a cargo del Excmo. Sr. D. Gregorio Varela. 

El 13 de junio ingresa el Dr. D. Manuel Ruiz-Amil, Catedrático de 
Bioquímica de la Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense. El tema 
expuesto, basado también en experiencias personales, las “Bases bioquímicas de 
la nutrición en acuicultura” constituye una de las líneas de investigación de las 
denominadas en punta en el momento actual. Para la presentación del nuevo 
académico la Corporación designó al Excmo. Sr. D. Gregorio Varela Mosquera. 

El ingreso del Dr. D. Benito Regueiro Varela, Catedrático de 
Microbiología en la Facultad de Farmacia de la Universidad de Santiago, tiene 
lugar el día 31 de octubre, quien expone un trabajo sobre las “Enterotoxinas de 
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Escherichia coli”. La Academia designó para el acto de presentación al Excmo. 
Sr. D. Miguel Rubio Huertos. 

Cuatro han sido los Académicos Correspondientes Extranjeros que han 
tomado posesión en el año en otros tantos actos solemnes celebrados en la 
Academia. El 25 de abril, el Dr. D. Claudio Sanahuja Bacigaluppi de Argentina, 
Profesor de la Facultad de Farmacia y Bioquímica de la Universidad de Buenos 
Aires. 

El 9 de mayo, el Dr. D. Arnold H. Beckett de Inglaterra, Profesor de 
Farmacia del Chelsea College de la Universidad de Londres. 

El 24 de septiembre el Dr. D. Edmundo Onofre Montalvo Aguirre, del 
Ecuador. Profesor Titular de Tecnología Farmacéutica de la Facultad de Química 
y Farmacia de Quito. 

Finalmente, el 14 de noviembre, tomó posesión el Dr. D. Maurice Leclerc 
de Francia. Profesor en el Centro Farmacéutico de Chatenay-Malabry, 
Universidad de París-Sur. 

 
* * * * * 

 
Durante el curso 1985 la Academia celebró 31 sesiones públicas en la que 

se presentaron y discutieron 28 trabajos de investigación y se pronunciaron 16 
conferencias. 

Con carácter extraordinario se organizó un ciclo de conferencias sobre el 
tema monográfico “Creación de Medicamentos”, coordinado por el Excmo. Sr. D. 
Arturo Mosqueira y en el que intervinieron sucesivamente los Dres. Folch Jou, 
Gómez de las Heras, Giráldez, Cadórniga, Portolés, Ferrándiz y Berkowitz. La 
clausura del curso estuvo a cargo del Director de la Academia, Excmo. Sr. D. 
Ángel Santos Ruiz. 

En sesiones privadas se celebraron once Juntas de Gobierno, dos Juntas 
Generales, tres Juntas de la Comisión para el Estudio de las Aguas 
Mineromedicinales y otras tantas de Admisiones y las respectivas Secciones. 

En la última de las citadas Juntas Generales fueron reelegidos por un 
nuevo período de tres años el director, Excmo. Sr. D. Ángel Santos Ruiz y el 
Bibliotecario, Excmo. Sr. D. Víctor Villanueva Vadillo. 

 
* * * * * 

 
Las relaciones con las comunidades internacionales propició la presencia 

en las Sesiones Científicas de la Academia, además de los nuevos Académicos 
correspondientes ya reseñados, la del Prof. Albert Sasson de Francia, 
perteneciente al Comité Científico de la Unesco, que disertó sobre 
“Biotecnologías”, la del Prof. Dr. Hermann Schmidt Hebbel, Académico 
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Delegado en Chile, quien disertó sobre “Situación actual y perspectivas futuras de 
la ciencia y la tecnología de los alimentos”; la de la Prof. Dra. Dña. María 
Consuelo Hidalgo y Mondragón de México, que disertó sobre “Farmacia y 
Bioética”, y la del Prof. Charles B. Airaudo de Francia (Universidad de Marsella), 
que pronunció una conferencia sobre “La espectrofluorometría. Algunas 
aplicaciones recientes en el campo de los medicamentos y de los alimentos”. 

 
* * * * * 

 
En el capítulo de publicaciones, se han editado puntualmente los cuatro 

número del volumen 51 de los Anales correspondientes a 1985, y una monografía 
con los trabajos realizados por la Comisión para el estudio de las Aguas 
Mineromedicinales, relativos al Balneario de Fuente Amarga en Chiclana (Cádiz). 

 
* * * * * 

 
La Academia emitió dos informes técnicos sobre problemas relacionados 

con las patentes de fabricación de medicamentos del Juzgado de Instrucción de 
Alcalá de Henares. 

 
* * * * * 

 
En la Biblioteca se siguen recibiendo con regularidad las Revistas de la 

especialidad, cuyo intercambio con los Anales se tiene establecido. 
El número de lectores, no Académicos, que han hecho uno de sus 

instalaciones, ha sido de 260. 
 

* * * * * 
 
La Academia solicitó del Ministerio de Educación y Ciencia una 

subvención extraordinaria en el Capítulo de inversiones, que le fue concedida, 
para el revoco y limpieza de la fachada de nuestro noble edificio, operación que 
en estos días ha quedado concluida. 

 
Madrid, 16 de enero de 1986. 
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Memoria de Secretaría del año 1986, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Manuel Ortega Mata 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1987 
 
 
 
El Curso Académico se inaugura el día 16 de enero con el discurso 

reglamentario a cargo del Excmo. Sr. D. Pablo Sanz Pedrero, quien para tan 
solemne ocasión, y como Catedrático de Técnicas Instrumentales en la Facultad 
de Farmacia de la Universidad Complutense, nos presentó el desarrollo histórico 
de una técnica instrumental, la Ultracentrifugación, que durante años ha 
mantenido el liderazgo en la investigación de macromoléculas, en su doble 
vertiente analítica y preparativa. Si en su aspecto analítico ha sido aventajada por 
nuevas técnicas, no ocurre lo mismo en el aspecto preparativo, en el que no ha 
perdido posiciones, sobre todo en la separación de las lipoproteínas sanguíneas, en 
la que su uso es imprescindible cuando se pretende estudiar las interacciones 
medicamentos-lipoproteínas, problema del mayor interés para un mejor 
conocimiento de las acciones farmacológicas de los medicamentos. 

Ejemplos como este del papel de las Técnicas Instrumentales en la 
investigación farmacéutica deberían servir como tema de reflexión para los que, 
en este momento, tienen la responsabilidad de decidir el futuro de los estudios de 
la licenciatura de Farmacia. Soslayar o minimizar los estudios del área analítica 
instrumental, en beneficio de otras áreas, es un lujo que, a mi entender, no 
podemos permitírnoslo y sería un error imperdonable. 

 
* * * * * 

 
El 20 de noviembre y conmemorando el centenario del nacimiento del que 

fue Secretario Perpetuo, Excmo. Sr. D. Toribio Zúñiga y Sánchez-Cerrudo, la 
Academia se reunía en sesión pública en la que intervino el Presidente de la 
Sección de Historia, Excmo. Sr. D. Guillermo Folch Jou. 

Ninguno de los asistentes podría imaginarse que aquella intervención del 
Prof. Folch sería el último servicio que, en vida, prestaría a la Academia, ya que 
tras breve y dolorosa enfermedad fallecía la madrugada del 3 de enero pasado. 
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Participó muy activamente en la vida de la Academia, a la que quería 
vincular en proyectos y trabajos, en los que había puesto su mayor ilusión. 

Como buen profesor, fue creador de una reputada escuela, y la Academia 
espera que sus discípulos se afanen en la tarea de llevar a término los proyectos 
del Prof. Folch. 

En el acto que hoy celebramos el Prof. Folch debería recoger la Medalla 
Carracido que la Academia ha otorgado a la Sociedad Española de Historia de la 
Farmacia que él presidía, precisamente en reconocimiento de la continuada 
colaboración de los historiadores de la Farmacia con nuestra Corporación. Sea 
esta entrega un anticipo del homenaje que la Academia tributará al Prof. Folch, en 
una próxima Sesión Científica. Descanse en paz tan querido colega. 

Hemos de lamentar los fallecimientos de los siguientes académicos 
correspondientes: D. Ángel Santos Merino, D. Juan Gil Collado y D. Fernando 
Gonzalo-Bilbao entre los españoles, y entre los extranjeros D. Santiago Alejandro 
Celsi de Argentina, quien durante muchos años actuó como Delegado de la 
Academia en aquel país; el Prof. D. Luis de Prado, también de Argentina, el Prof. 
César Dávila Saa de Ecuador, el Dr. D. Aníbal Pinto Álvarez de Chile y el Dr. D. 
Erkki Leikola de Finlandia. Descansen en paz tan ilustres personalidades. 

 
* * * * * 

 
Tres han sido los Académicos de Número que tomaron posesión en el año 

1986. 
El día 8 de mayo hace su ingreso el Excmo. Sr. D. Román de Vicente 

Jordana, ocupando la vacante producida por el fallecimiento del Excmo. Sr. D. 
Ramón Turrientes. Titula su discurso como “Reflexiones sobre la biogénesis del 
ontos (ser) y del oncos (tumor) en la unidad de la función citoarjé”. 

El nuevo académico agotó el tiempo que el Reglamento dispone para la 
presentación de su discurso desde la fecha de su elección, y de verdad que hay 
justificación para ello a la vista de su contenido. En un discurso en el que hace 
una defensa apasionada de lo que ha sido el trabajo de su vida investigadora, la 
función citoarjé, un modelo funcional del biosistema o estado viviente. 

Los que conocemos de primera mano lo que representa para un docente o 
investigador, el no disponer de los medios mínimos indispensables para 
desarrollar la labor que la sociedad demanda de ellos, supliendo con sacrificios sin 
límites y esfuerzos titánicos dichas carencias, comprendemos perfectamente el 
desahogo del nuevo académico en algunas partes de su discurso, que se rebela 
contra lo que podríamos denominar su medio ambiente, que podría clasificarse 
hasta de adverso, en algunos momentos de su vida investigadora. 

Sesenta páginas de cuidada redacción, consume el nuevo Académico para 
introducirnos, con ejemplos especialmente escogidos, en lo que representa su 
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denominada función citoarjé. El resto del discurso es un resumen del aporte 
experimental que el método científico exige como base para el planteamiento 
teórico. Yo me permitiría destacar del conjunto de su trabajo lo relativo a los por 
él denominados microoncozoos, que no cabe duda merece nuevas confirmaciones 
experimentales que permitan el aislamiento para poder demostrar así sus 
actividades biológicas. 

Lo expuesto en su discurso “sabe a poco” y la Academia espera sus nuevas 
aportaciones dentro de las sesiones científicas semanales que celebramos. 

Correspondió la contestación del discurso al Académico Excmo. Sr. D. 
Lorenzo Vilas. 

El día 5 de junio tiene lugar el solemne acto de ingreso del Excmo. Sr. D. 
Julio Rodríguez Villanueva, que viene a cubrir la vacante producida por el 
fallecimiento del Excmo. Sr. D. Eliseo Gastón de Iriarte. Su discurso lo titula 
“Perspectivas de la investigación biomédica y farmacéutica en España”. Un tema 
que apasiona al nuevo Académico y que para esta ocasión lo ha estudiado en 
profundidad. Nos lleva en su estudio a través de los centros donde se desarrolla la 
investigación, Universidades, Consejo Superior de Investigaciones Científicas y 
Hospitales dependientes de la Seguridad Social, informándonos de los orígenes de 
la financiación de los proyectos de investigación, lo que lleva a reflexiones que no 
por sabidas, no dejan siempre de impresionar. Nos estamos refiriendo a cuando 
dice: Una reflexión sobre el conjunto de estas cifras nos hace ver fácilmente el 
desequilibrio tan escandaloso que existe en nuestro país a la hora de distribuir 
los fondos disponibles para investigación y de fomentar la investigación científica 
del área biomédica y sanitaria. 

Principal atención le presta al desarrollo actual de la Biotecnología y de 
qué manera los actuales responsables de la planificación de nuestra actividad 
investigadora, están poniendo un especial empeño para no quedarnos al margen 
del progreso biotecnológico. 

Aporta datos del número de proyectos aprobados, del montante de la 
financiación de los mismos, centros de investigación donde se llevan a cabo y la 
participación de la industria farmacéutica en tales proyectos. 

No está de más hacer una llamada a la prudencia, a la hora de aprobar 
proyectos y distribuir los siempre escasos fondos disponibles. Y me permito decir 
esto, para que no nos pueda suceder algo semejante a lo sucedido en los Estados 
Unidos de América, con el proyecto que brevemente comento. Hace 50 años los 
científicos descubrieron que la inyección de un extracto bruto de glándula 
pituitaria bobina a las vacas, originaba un aumento apreciable en su producción de 
leche. Con la ayuda de la biotecnología, cuatro empresas consiguen obtener por 
ingeniería genética bacteriana, la hormona de crecimiento bobina, responsable del 
proceso y que en la fase experimental ha demostrado un aumento en la producción 
lechera del 30 al 40%. En este momento solicitan de la FDA los permisos 
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correspondientes para su comercialización, e inmediatamente surge la 
controversia al considerar ciertos sectores que su aplicación puede cambiar 
sustancialmente el panorama actual de la producción lechera, que llevaría a la 
desaparición de las granjas medianas y pequeñas, incapaces de competir con la 
superproducción de las grandes granjas. Con el aumento de las disponibilidades 
de leche, continúa el comentario de los opositores, el precio de la misma 
descendería, al igual que el número de vacas para evitar excedentes, y con ello, 
los campos destinados a pastos de estas vacas, se abandonarían, con el 
consiguiente riesgo de su desertización. 

Con estos planteamientos, no es de extrañar que la resolución de la FDA 
sobre la autorización para comercializar la citada hormona de crecimiento, no se 
espere hasta 1990. 

Dejemos que cada uno saque sus propias conclusiones sobre esta breve 
reseña. 

La contestación del discurso estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Federico 
Mayor Zaragoza. 

El 16 de octubre la Academia se reúne de nuevo para recibir como 
miembro de la misma al Excmo. Sr. D. Antonio Portolés Alonso, Prof. de 
Investigación del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, que cubre la 
vacante producida por el fallecimiento del Excmo. Sr. D. Juan Abelló Pascual. En 
su discurso desarrolla el tema de la “Inmunofarmacología. Nuevos horizontes en 
Biomedicina y Farmacoterapia”. 

Lo leído fue un bien hilvanado extracto del trabajo elaborado y publicado 
por el Dr. Portolés, que en realidad constituye un verdadero tratado de 270 
páginas, que incluyen 1.071 citas bibliográficas relacionadas con el tema, lo que 
es un exponente de la profundidad con que ha elaborado el discurso. 

En nombre de la Academia contestó al discurso el Excmo. Sr. D. Alfredo 
Carrato Ibáñez, y lo comentó con estas frases: una revisión exhaustiva con 
inclusión de numerosos datos provenientes de su experiencia propia, en torno 
todo él, al apasionante capítulo de la Inmunofarmacología, ciencia apenas 
existente hace un par de décadas y hoy día llena de un contenido que aumenta en 
desarrollo exponencial. 

 
* * * * * 

 
Tres han sido los Académicos Correspondientes nacionales que han 

tomado posesión en transcurso del año. 
El 13 de febrero ingresa el Dr. D. Isidoro Rasines Linares, Investigador del 

CSIC en el campo de la Química Inorgánica. El tema de su trabajo fue: 
“Preparación y estudio de nuevos óxidos” haciendo la presentación del nuevo 
académico al Excmo. Sr. D. Enrique Gutiérrez Ríos. 
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El 19 de junio toma posesión del Dr. D. Guillermo Tena Núñez, Director 
del Instituto Nacional de Toxicología, que en su trabajo aborda un tema que no 
pierde actualidad, “Importancia de las anilidas en el síndrome del aceite tóxico”, 
y que es tratado con el rigor que corresponde a un especialista en la materia. La 
presentación del Dr. Tena estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Emilio Fernández 
Galiano. 

El 2 de octubre ingresa como Correspondiente en Málaga el farmacéutico 
con ejercicio en dicha localidad, D. Esteban Pérez Bryan, quien presentó su 
trabajo con el título “La farmacia malagueña de ayer y hoy. Laboratorio 
colegial”. Su presentación la efectuó el Excmo. Sr. D. Román Casares López. 

 
* * * * * 

 
Dos fueron los Académicos correspondientes extranjeros ingresados. El 6 

de marzo ingresa la Dra. Dña. Berta Pareja, profesora de la Universidad Nacional 
Mayor de San Marcos de Lima (Perú), con un trabajo sobre “Los medicamentos 
durante el Imperio de los Incas”. La presentación estuvo a cargo del Excmo. Sr. 
D. Ramón Madroñero. 

El 22 de mayo ingresa el Dr. Karoly Zalai Presidente de la Academia 
Internacional de la Historia de la Farmacia y Catedrático de Farmacia de la 
Universidad Semmelweis de Budapest (Hungría). El tema de su trabajo de ingreso 
fue: “Desarrollo profesional y científico del pensamiento farmacéutico del siglo 
XX”. El Excmo. Sr. D. Guillermo Folch fue el encargado de la presentación del 
nuevo Académico. 

 
* * * * * 

 
Las relaciones internacionales han permitido la participación en el 

programa de sesiones científicas de la Academia del Dr. D. Eduardo Lapetina, 
Investigador de la Fundación Welcome en North Carolina, USA, que expuso la 
situación actual de sus trabajos sobre la “Activación de receptores en plaquetas 
humanas”. 

Igualmente, el Prof. Dan Lerner de la Universidad de Montpellier 
intervino en una conferencia sobre “Fotoquímica y fotoluminiscencia en los 
sistemas de interés biológico”. 

 
* * * * * 

 
En colaboración con la Facultad de Farmacia (Departamento de Físico-

Química) y el Instituto de Bioquímica del C.S.I.C. la Academia participó en el 
desarrollo de los siguientes cursos: 
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X Curso Monográfico sobre Neuroquímica. 
VIII Curso de Farmacología Molecular. 
IV Curso de Bioquímica Endocrinológica. 
II Curso de Aspectos Bioquímicos y Farmacológicos en disfunciones 

hepáticas. 
I Curso de Bioquímica Toxicológica. 
 

* * * * * 
 
Durante el curso 1986, la Academia celebró 26 sesiones públicas en las 

que se presentaron y discutieron 28 trabajos de investigación y se pronunciaron 12 
conferencias. 

En sesiones privadas se contabilizaron 11 Juntas de Gobierno, 3 Juntas 
Generales, 4 Juntas de la Comisión para el estudio de las Aguas 
Mineromedicinales y 7 de las diferentes Secciones y de la Medalla Carracido. 

En la última de las citadas Juntas Generales, fueron reelegidos en sus 
cargos por un nuevo período de tres años, el Excmo. Sr. D. Enrique Otero como 
Vicedirector y el Excmo. Sr. D. Arturo Mosqueira como Vicesecretario. 

 
* * * * * 

 
En el capítulo de publicaciones, se han editado los cuatro números del 

volumen 52 de los Anales correspondientes a 1986, así como una monografía con 
los trabajos realizados por la Comisión para el estudio de las Aguas 
Mineromedicinales, relativo al Balneario de Archena (Murcia). 

 
* * * * * 

 
A solicitud del Juzgado de Instrucción nº 1 de Alcalá de Henares se emitió 

un informe sobre patentes de elaboración de medicamentos. 
 

* * * * * 
 
Los fondos bibliográficos de la Biblioteca siguen su ritmo regular de 

crecimiento, y proceden, preferentemente, de los intercambios con los Anales. 
El número de lectores no académicos, que han utilizado los servicios de 

Biblioteca durante el año, ha sido de 444. 
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Memoria de Secretaría del año 1987, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Manuel Ortega Mata 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1988 
 
 
 
El Curso Académico de 1987, se inaugura solemnemente el día 15 de 

enero con el discurso reglamentario a cargo del Excmo. Sr. D. Emilio Fernández-
Galiano quien desarrolló un tema de tanta trascendencia en los momentos 
actuales, como el de la “Biosfera y el Hombre”. 

Comienza su discurso con un breve bosquejo histórico de la Ecología, la 
ciencia que se ocupa del estudio de las relaciones entre el hombre y los 
organismos que con él conviven, y el ambiente en que se desarrollan. A 
continuación se centra en el estudio de tres de los grandes problemas que dicha 
relación trae consigo, y que son a) el crecimiento continuo de la población 
humana; b) la evolución paralela de la creciente utilización de las tierras y c) la 
progresiva deforestación de las regiones intertropicales. 

De cada uno de estos puntos, aporta datos actualizados con los que 
establece previsiones cara a los año dos mil, algunas de ellas descorazonadoras, 
como puede ser la desaparición de especies biológicas, si no se arbitran, con 
inteligencia, los medios apropiados para que no lleguen a cumplirse. 

Profundiza a continuación en el estudio de la ingente obra del genial 
naturalista Carlos Linneo, dedicando atención especial a una de las tesis 
doctorales por él dirigida, cuyo título era “Discurso sobre el crecimiento de la 
Tierra habitable”, en la que se desarrolla el concepto de “equilibrio de la 
Naturaleza”, aportando ejemplos realmente bellos. 

La última parte de su discurso es un relato de los serios esfuerzos que se 
han ido poniendo en marcha, con el fin de encontrar los mejores remedios a los 
males que afectan a la biosfera. Cita entre ellos, el “Programa Biológico 
Internacional” iniciado en 1964, y el “Programa Internacional de la UNESCO 
sobre el Hombre y la Biosfera (MAB)”. 

Finaliza con frases esperanzadoras ante la “conciencia mundial que se ha 
despertado en los pueblos por la defensa de nuestra biosfera”. 
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Efectivamente, en las fechas en que el Prof. Fernández-Galiano leía el 
discurso que comentamos, tuvo lugar una reunión de la Academia Nacional de 
Ciencias (NAS) de los Estados Unidos y del Instituto Smithsoniano, en la que se 
trató del peligro inminente de extinción de, quizás, la mitad de las especies 
biológicas del mundo, principalmente como una consecuencia de la deforestación. 
Consecuencia directa de los resultados de esta reunión fue una protesta ante la 
sede de la Reunión Anual del Banco Mundial de Washington, debido a que 
muchos de los grandes proyectos financiados por dicho Banco Mundial está 
conduciendo a una deforestación de extensas áreas, que acelera la extinción de 
especies. En la literatura científica se maneja el dato de 1,7 millones de especies 
biológicas las descritas hasta el momento presente (incluyendo entre los mayores 
grupos 750.000 insectos, 47.000 vertebrados y 250.000 plantas), de un total de 
unos cinco millones de especies existentes. Hay sin embargo nuevas estimaciones, 
que sitúan en 30 millones las especies existentes, estimaciones basadas en 
estudios realizados en la selva amazónica del Perú, que ha permitido el 
descubrimiento de un número tal de especies desconocidas de insectos que, por 
extrapolación, les lleva a esos 30 millones de especies citados. 

La extinción de especies hasta ahora desconocidas debería considerarse 
como “una tragedia humana sin precedente”, según palabras de los miembros de 
la Academia Nacional de Ciencias, constituidos como “Club de la Tierra”. 

Estos actos pacíficos de presión dieron sus frutos, la inmediata 
paralización de los proyectos causantes de la deforestación en la zona amazónica 
del Brasil, y la inclusión de expertos en el tema hombre-biosfera, en los equipos 
técnicos que estudian y dictaminan sobre los proyectos a financiar por el Banco 
Mundial. 

 
* * * * * 

 
Lamentablemente hemos de consignar los fallecimientos de dos 

Académicos de Número. 
El 26 de mayo, fallece el Excmo. Sr. D. Ramón Pons Trasserra, quien 

habiendo nacido en el año de 1895, era el académico de mayor edad de nuestra 
Corporación. Era farmacéutico militar, que participó con gran entusiasmo en las 
tareas académicas, como lo prueba el número de sus asistencias a las sesiones que 
se inserta en nuestro Anuario. 

El 28 de agosto fallece en trágico accidente el Excmo. Sr. D. Ángel Hoyos 
de Castro. Si penoso resulta tener que dar cuenta de la desaparición de uno de 
nuestros académicos, lo es mucho más si, como en esta ocasión, se trata de uno de 
ellos por el que he sentido un particular afecto, sentimiento compartido como tuve 
la fortuna de comprobar en numerosas ocasiones. El trabajo en las tareas de 
gobierno de la Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense, como 
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Secretario de la misma, siendo el Prof. Hoyos de Castro su Decano, me permitió 
vivir de cerca la bondad de su carácter, no exento de rectitud, su caballerosidad y 
la serenidad con que afrontaba los momentos difíciles y penosos. Colaborar con el 
profesor Hoyos de Castro ha sido para mi un honor y uno de los mejores 
recuerdos de mi vida universitaria. 

La Academia, en la que ocupaba el cargo de Interventor, guardará siempre 
el recuerdo de su leal colaboración, muy especialmente en la Comisión para el 
estudio de los manantiales de aguas minero medicinales, por el rigor científico de 
sus intervenciones. 

La Academia al recordarle en este acto, vuelve a vivir los tristes momentos 
del pasado mes de agosto, cuando se supo la noticia de su mortal accidente junto a 
su esposa. 

D. Ángel Hoyos, cristiano ejemplar, ahora en el Reino de Dios, sabe bien 
que no son estas unas palabras de ritual en un acto como el que celebramos, sino 
que son palabras sentidas que salen de lo más profundo de mi ser. 

Descansen en paz tan ilustres colegas. 
 

* * * * * 
 
Los ingresos de Académicos habidos en el año se elevan a siete, uno de 

ellos de Número y los seis restantes Correspondientes nacionales y extranjeros. 
El 29 de enero se celebra la recepción pública como Académica de 

Número de la Excma. Sra. Dña. María Cascales Angosto. 
El tema elegido por la nueva académica para tan solemne acto fue el de 

“Aspectos bioquímicos en hepatotoxicidad experimental”, materia que ha 
constituido su línea de trabajo en el Departamento de Bioquímica de la Facultad 
de Farmacia de la Universidad Complutense, Centro coordinado del C.S.I.C. del 
que es su actual directora. No es de extrañar pues, que a lo largo de la lectura del 
discurso nos encontremos con valiosas aportaciones personales al desarrollo 
experimental de las hepatopatías animales. Su interés queda reflejado de manera 
magistral por la Dra. Cascales al comienzo del discurso, al enumerar los valiosos 
conocimientos que pueden obtenerse con agentes hepatotóxicos, y que servirán de 
soporte para un mejor entendimiento de las lesiones hepáticas que se producen 
como consecuencia de un proceso patológico. 

En este obligatoriamente breve comentario, yo me permito destacar el 
interés del trabajo desarrollado por la Dra. Cascales, en lo que puede ser de 
soporte al apasionante tema del metabolismo hepático de los medicamentos, que 
tanta luz puede aportarnos no sólo para un uso correcto de los mismos, sino 
también para un mejor conocimiento de los procesos fisiológicos que conducen a 
la formación de sus metabolitos, como respuesta a la actuación del sistema 
citocromo P-450 en los microsomas hepáticos. 
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La experimentación “in vitro” e “in vivo” nos demuestran para el sistema 
de citocromos P-450, su gran complejidad y alta especificidad. Un ejemplo puede 
ser ilustrativo. De microsomas de hígado de ratas, se han aislado citocromos P-
450 que producen la hidroxilación en el 7α, 12α y C25 de esteroides C27, así como 
en el C25 de la vitamina D3. De ellos se ha comprobado que el citocromo P-45025 
que cataliza la hidroxilación en el C25 de los esteroides C27 y de la vitamina D3, es 
una isoenzima específica de los animales machos y mayoritaria en animales 
normales no tratados. Por su parte, el denominado citocromo P4507α, hidroxila 
preferentemente en 7q al colesterol y colestanol. Pues bien, el tratamiento de los 
animales con el medicamento disulfiran (Antabus) originó un incremento 
significativo de los niveles de colesterol en sangre, motivado al parecer por un 
mecanismo de inhibición de la citada colesterol-7α hidroxilasa. ¿Cuántas otras 
sustancias, medicamentos o no, pueden presentar una actividad similar a la que se 
ha propuesto como ejemplo y que deberían ser consideradas hepatotóxicas en su 
sentido más amplio? 

Es pues indudable que la lectura sosegada del discurso de la nueva 
académica resulta de lo más enriquecedor para todo el que quiera adentrarse en el 
intrincado y actual tema de los aspectos bioquímicos de la hepatotoxicidad. 

Contestó al discurso el Director de la Academia, Excmo. Sr. D. Ángel 
Santos, con la brillantez que caracterizan todas sus intervenciones. 

El 5 de febrero ingresa como académico correspondiente en Santiago de 
Compostela el Prof. D. José Miñones Trillo, Catedrático de Físico-Química de la 
Facultad de Farmacia, con un trabajo de su especialidad titulado “Fases 
superficiales de monocapas de proteínas extendidas sobre sustratos acuosos”. La 
presentación estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Pablo Sanz Pedrero. 

El 7 de mayo ingresa como miembro correspondiente extranjero en Suecia 
el Prof. Dr. D. Carl Göran Hedén, investigador destacado en el campo de la 
biotecnología. El trabajo de ingreso se titulaba “Informatics for a Biosociety”. La 
presentación del nuevo académico la realizó el Excmo. Sr. D. Román de Vicente 
Jordana. 

El 11 de junio tiene lugar el ingreso como académico correspondiente en 
Bélgica del Prof. Dr. D. Willy R. G. Baeyens. El nuevo académico que imparte 
docencia en la Facultad de Farmacia de la Universidad de Gante expuso su trabajo 
“Perspectivas analíticas en espectrometría de luminiscencia”, tema desarrollado 
con la brillantez de un gran especialista en el área de los análisis farmacéuticos. 
Tuve el honor de ser designado por la Academia para hacer la presentación del 
nuevo académico. 

El 2 de julio ingresa como académico correspondiente en los Estados 
Unidos, el Dr. D. Eduardo G. Lapentina. Argentino de nacimiento forma parte del 
equipo directivo de la Fundación Wellcome, en sus laboratorios de investigación 
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en Cornavallis, Carolina del Norte. El trabajo presentado era un compendio de sus 
temas de investigación y lo titulaba “Mecanismos de trasducción de receptores: 
inositósidos, fosfolipasa C y proteínas que ligan GTP”. Al igual que con el Prof. 
Baeyens tuve el honor de hacer la presentación protocolaria del Dr. Lapentina. 

El 5 de noviembre toma posesión el Prof. Dr. D. Jorge Daniel Coussio, 
académico correspondiente en Argentina. Profesor de Farmacognosia en la 
Facultad de Buenos Aires, disertó sobre un tema de su especialidad, “Productos 
naturales como fuente de nuevos medicamentos”. Hizo la presentación del nuevo 
académico el Excmo. Sr. D. Manuel Gómez Serranillos. 

Finalmente, el día 10 de diciembre ingresa como académico 
correspondiente en Madrid, la Prof. Dña. Carmen de la Rosa Jorge. La Dra. de la 
Rosa, Profesora Titular de Microbiología en la Facultad de Farmacia de la 
Universidad Complutense, colabora con la Academia desde hace algún tiempo, 
como vocal de la Comisión para el estudio de los manantiales de aguas 
mineromedicinales. El tema de su trabajo se titulaba “Microbiología de los 
medicamentos de administración oral y tópica”. La presentación estuvo a cargo 
del Excmo. Sr. D. Román de Vicente Jordana. 

 
* * * * * 

 
La Academia se unió a la celebración del Ano Europeo del Medio 

Ambiente, organizando dos ciclos de conferencias sobre la contaminación 
ambiental. 

El primero de ellos estuvo coordinado por el Excmo. Sr. D. Ángel Vian 
Ortuño y se celebró los días 3, 5, 11 y 12 de marzo, colaborando los profesores 
Romero González, Jiménez Gómez, Porras Martín, López Geta, Tijero Miguel y 
López Mateos. 

El segundo de ellos, sobre “Contaminación ambiental y patología 
humana”, se celebró durante los días 30 de noviembre, 1, 2 y 3 de diciembre, 
estando coordinado por el Excmo. Sr. D. Domingo Espinós y colaborando con el 
mismo los Prof. Dres. Domínguez Carmona, Doadrio López, Martín Escribano, 
Sánchez Agudo, Viejo Fontemla, Gómez de Terreros Sánchez, Anto Baqué, Poch 
Broto, García Pérez, Rodríguez Artalejo, Valladares Sánchez y Laborda 
Rodríguez. 

Un tercer ciclo de conferencias tuvo lugar durante los días 11, 12, 17, 18, 
19 y 20 de noviembre bajo el tema genérico de “Nuevas tecnologías relacionadas 
con la Farmacia” que coordinado por el Excmo. Sr. D. Arturo Mosqueira tuvo 
como conferenciantes a los Prof. Cadórniga Carro, Ballesteros, Portolés y Ortega 
Mata. 
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En colaboración con el Departamento de Bioquímica de la Facultad de 
Farmacia y el Instituto de Bioquímica del C.S.I.C. se celebraron los siguientes 
cursos: 

 
XI Curso sobre Neuroquímica. 
III Curso sobre “Aspectos bioquímicos y farmacológicos en disfunciones 

hepáticas”. 
II Curso sobre Bioquímica Toxicológica. 
 
Durante el curso 1987, la Academia celebró un total de 35 sesiones 

públicas en las que se presentaron y discutieron 29 trabajos de investigación y se 
pronunciaron 12 conferencias. 

En sesiones privadas se contabilizaron 9 Juntas de Gobierno, 5 Juntas 
Generales, 4 Juntas de la Comisión de Aguas Mineromedicinales, 2 Juntas de la 
Comisión de Admisiones y 7 de las diferentes Secciones y de la Medalla 
Carracido. 

Para los cargos que reglamentariamente cesan, fueron reelegidos los 
Excmos. Sres. D. Octavio Carpena Artés como Censor y D. Manuel Jáuregui 
González como Tesorero. Para el cargo de Interventor, vacante por fallecimiento 
del Excmo. Sr. D. Ángel Hoyos de Castro, fue elegido el Excmo. Sr. D. Manuel 
Gómez Serranillos Fernández. 

 
* * * * * 

 
En el capítulo de publicaciones, se han editado los cuatro números de los 

Anales correspondientes al volumen 53 del año 1987, así como una monografía de 
los trabajos realizados por la Comisión para el estudio de las aguas minero-
medicinales, relativo al Balneario de Fortuna (Murcia). 

 
* * * * * 

 
En la biblioteca continuó el incremento regular de sus fondos 

bibliográficos con donaciones procedentes de las bibliotecas del Dr. Sánchez 
Capuchino, de la Cátedra de Bromatología de la Facultad de Farmacia de la 
Universidad Complutense, y la del Dr. Sanz Muñoz. 

El número de lectores no académicos que han utilizado los servicios de la 
Biblioteca durante el año, se eleva a 456. 

Finalmente es muy satisfactorio reseñar que las dependencias que ocupaba 
en este edificio de la antigua Facultad de Farmacia el Instituto Nacional de 
Toxicología, han pasado a formar parte de la Academia. 
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Memoria de Secretaría del año 1988, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Manuel Ortega Mata 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1989 
 
 
 
El Curso Académico de 1988 se inauguró el 21 de enero con el ceremonial 

tradicional. El discurso fue pronunciado por el Excmo. Sr. D. Gregorio González 
Trigo sobre tema tan importante como “Del complejo droga al fármaco 
estructuralmente específico”. Un trabajo excelente y del que ya he hecho 
públicamente su merecido elogio, con ocasión de determinado acto universitario. 

Tras una breve introducción histórica sobre las drogas procedentes de 
especies vegetales, y de los primeros pasos en el aislamiento de los principios 
activos, pasa inmediatamente al estudio de la respuesta biológica a los fármacos, 
con especial atención a las investigaciones sobre los receptores farmacológicos. 

A continuación, y en un perfecto ensamblaje con lo anterior, se plantea las 
bases científicas para el desarrollo de nuevos fármacos, con ejemplos ilustrativos 
muy característicos y con la claridad expositiva de todo buen docente. Se nos 
habla de la estereoquímica y su proyección en la terapéutica actual, del 
metabolismo, de los profármacos, de inhibidores de enzimas, de inactivadores 
suicidas, etc. 

Todo el que quiera conocer parte de lo que debe entenderse por una 
Química-Farmacéutica actual y su proyección de futuro, debería leer las ochenta y 
tantas páginas del discurso que comentamos, y tener presente lo que el Prof. 
González Trigo aclara en su introducción: me voy a limitar a exponer algunos 
aspectos representativos del tema... Después de la lectura estamos seguros que el 
lector se unirá al grupo de los que nunca hemos comprendido que al establecer las 
Áreas de Conocimiento, base de las nuevas estructuras universitarias, no se 
aceptase en su día la que debería haber constituido la Química-Farmacéutica. 

 
* * * * * 

 
Lamentablemente hemos de consignar el fallecimiento de tres académicos 

de número y cinco correspondientes. 
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El 5 de marzo fallece el Excmo. Sr. D. Nazario Díaz López, del que 
destacaría su intensa y fructífera actividad académica, desde el momento de su 
ingreso el 23 de abril de 1949. Le tocó la difícil tarea de sustituir en el cargo de 
Secretario Perpetuo al Excmo. Sr. D. Toribio Zúñiga, en momentos difíciles dada 
la precariedad de los medios con que se contaba, por lo que tuvo que suplir con 
mucho tesón y trabajo dichas deficiencias. Así tuve el honor de hacerlo constar en 
la Memoria de Secretaría del año 1978 tras sustituirlo en el cargo por renuncia 
voluntaria, a la vez que le hacía patente la gratitud que la Academia le debía por la 
labor realizada. 

En los Anales se publicó en su día una extensa nota necrológica, escrita 
por el Excmo. Sr. D. Manuel Jáuregui, que terminaba así: “Su vida profesional fue 
una enseñanza para todos los farmacéuticos, su vida privada, como padre, como 
compañero y amigo, mostró su ejemplar comportamiento, su calidad humana y su 
fe religiosa”. 

Descanse en paz. 
 

* * * * * 
 
No menos dolorosa ha sido la pérdida del Excmo. Sr. D. Lorenzo Vilas 

acaecida el 20 de noviembre. Ingresa en la Academia el 21 de mayo de 1964 
como gran especialista en el área de la Microbiología, puesto de manifiesto en su 
discurso de recepción sobre: “Pasado, presente y futuro de la Microbiología”. 
Excelente profesor, como muchos de los aquí presentes pueden atestiguar, sabía 
buscar en sus intervenciones la anécdota y despertar la curiosidad, sin apartarse de 
las cuestiones tratadas. 

El grupo numeroso de sus discípulos dedicará próximamente en esta 
Academia una sesión homenaje a su memoria, en la que destacará su condición de 
universitario, científico, profesional y hombre público de extraordinarios 
merecimientos. Con él la Academia pierde un gran microbiólogo y todos nosotros 
un maestro excelente. 

Descase en paz. 
 

* * * * * 
 
En este especialmente luctuoso año para la Academia, fallece el 23 de 

diciembre el Excmo. Sr. D. Ramón Madroñero Peláez, quien ingresó el 13 de 
mayo de 1971 en el grupo de los académicos numerarios pertenecientes a las 
ciencias afines a la Farmacia. Doctor en Ciencias Químicas, fue profesor de 
Investigación, Jefe de Departamento del Centro Nacional de Química Orgánica, 
que gozaba de un gran prestigio nacional e internacional por su actividad 
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investigadora en el campo de los medicamentos de síntesis orgánica, estando en 
posesión de los premios de Alfonso X el Sabio y de Francisco Franco. 

Su gran sentido de la responsabilidad hacia las tareas académicas se puso 
de manifiesto en su última intervención con motivo del ingreso como académico 
correspondiente de uno de sus discípulos, el Dr. Monge. Con muestras evidentes 
de la profundidad del terrible mal que le aquejaba, su intervención emocionó a 
todos los asistentes, conscientes de la grandeza de un acto de voluntad semejante, 
realizado en honor de la Academia y de su discípulo. 

Una pérdida muy sensible para la investigación española en el campo de la 
Química Orgánica, donde perdurará su recuerdo de un buen hacer profesional. 

Descanse en paz tan ilustre colega. 
 

* * * * * 
 
Del grupo de académicos correspondientes hemos de lamentar las 

sensibles pérdidas del Dr. D. Francisco Casanovas Puig de Barcelona, de la Dra. 
Dña. Dolores Stamm Menéndez de Madrid, del Dr. D. Eduardo Raúl Scheggia de 
Argentina, del Dr. Dikran G. Dervichian de Francia, y del Dr. D. Fortunato 
Carranza del Perú. 

Descansen en paz. 
 

* * * * * 
 
Los ingresos de académicos habidos en el año se elevan a siete, dos de 

ellos de número y los cinco restantes correspondientes nacionales y extranjeros. 
El de 18 de febrero y para cubrir la vacante producida por el fallecimiento 

del Excmo. Sr. D. Guillermo Folch Jou, se celebra el acto de recepción del nuevo 
académico, Excmo. Sr. D. Guillermo Tena Núñez, con un discurso sobre “La 
investigación químico-toxicológica y de medicina legal en los laboratorios 
forenses en España”, título que es sobradamente expresivo de su contenido. 

El haber desarrollado mi actividad profesional durante un cierto número de 
años en el Instituto Nacional de Toxicología, me ha permitido no sólo ser un 
testigo de excepción en el desarrollo de las técnicas de investigación 
toxicológicas, sino haber contribuido, en alguna medida, a dicho desarrollo. Es 
muy reconfortante comprobar que técnicas de microdifusión para la investigación 
de cianuros que desarrollamos junto al Dr. Vallejo, y que están publicadas en los 
Anales de nuestra Real Academia del año 1966, se siguen utilizando en el 
momento actual. 

El contenido del discurso demuestra, y debemos felicitarnos por ello, que 
los sucesivos responsables del Ministerio de Justicia han comprendido la 
necesidad de dotar al Instituto Nacional de Toxicología de la plantilla técnica 
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adecuada y de los modernos equipos instrumentales, para que puedan llevar a 
cabo, con la seguridad debida, la misión que tienen encomendada. Es por ello que 
la detallada descripción, desde la preparación de las muestras para su análisis con 
extracciones líquido-sólido en columnas empaquetadas con absorbentes 
selectivos, hasta el empleo de técnicas caracterizadas por su selectividad y 
sensibilidad, como pueden ser los acoplamientos de las cromatografías gaseosas o 
líquidas de alta resolución con las espectrometrías de masas, o las técnicas de 
inmunoanálisis, son claros ejemplos de un buen hacer profesional. 

Contrasta esta puesta al día de los toxicólogos forenses con las dificultades 
que se encuentran a veces para que determinadas pruebas sean aceptadas como 
evidencias en los tribunales de justicia. Ningún experto en análisis instrumental o 
en bioquímica tendría la más mínima duda en aceptar como indiscutible para 
demostrar la heterogeneidad del contenido proteico de unas muestras biológicas, 
los resultados de unas electroforesis en geles de poliacrilamida, o el de un 
isoelectroenfoque. Sin embargo, en la bibliografía sobre la materia pueden 
encontrarse testimonios de procesos sustanciados en las Cortes Supremas de 
Justicia de Estados Americanos, como Michigan o California, en que se 
declararon inadmisibles los resultados de dichas técnicas electroforéticas en 
determinados análisis de sangre y semen. 

Esperamos que esa resistencia a aceptar las nuevas tecnologías científicas, 
no se encuentre para lo que el Dr. Tena apunta como el futuro en determinadas 
pruebas forenses, como pueden ser las investigaciones de manchas de sangre, 
esperma, pelos, diagnóstico de paternidad, etc., y que más que futuro ya es una 
rabiosa actualidad, y con resultados espectaculares. Nos referimos a lo que ya se 
denomina la huella dactilar del DNA, constituida por aquellas regiones del 
genoma humano con secuencias repetidas de nucleótidos, en donde el número de 
estas unidades repetidas y su longitud, varía de unos individuos a otros. La 
identificación con muestras de sangre y esperma es de tal exactitud, que se calcula 
que la probabilidad de encontrar otro individuo con el mismo DNA es del orden 
de uno entre diez mil millones, lo que supera la población mundial. 

No se escapa que la fragilidad de las cadenas de DNA puede ser un gran 
inconveniente para los análisis de la piezas de convicción que, en tan malas 
condiciones, llegan a los laboratorios forenses. Pero afortunadamente esta ha 
dejado de ser un obstáculo al desarrollarse la técnica conocida como PCR 
(polimerasa cadena reacción) que permite trabajar con trozos de la cadena de 
DNA, tan pequeños como de 50 a 100 pares de bases, de tal manera que en cada 
ciclo de operación de la polimerasa, al duplicarse la secuencia del DNA existente, 
la cantidad de material obtenido para posterior análisis aumenta muy rápidamente. 
Veinte ciclos, por ejemplo, aumentaría los fragmentos presentes de DNA en una 
pequeña mancha de sangre, por un factor de un millón y treinta ciclos lo llevaría a 
mil millones. 
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La técnica de PCR se ha utilizado también para identificación con un sólo 
cabello, aunque en este caso, y por tratarse del DNA mitocondrial, la posibilidad 
de identificación llega a uno entre cien mil individuos, en el mejor de los casos. 

Ya se piensa en establecer bancos de datos con los respectivos DNA 
almacenados, de valor incalculable a efectos de identificación, y lo que ya deja de 
ser un problema es la asignación de la paternidad, siempre que, como ya hemos 
apuntado, sean aceptables estas pruebas por los tribunales. 

La contestación del discurso estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Emilio 
Fernández-Galiano. 

El 24 de marzo tiene lugar el solemne acto de ingreso del Excmo. Sr. D. 
Bernabé Sanz Pérez, que lee su discurso titulado: “El ayer, hoy y mañana de la 
Bromatología”. 

Hace historia del desarrollo de la Bromatología, indicando que los avances 
más llamativos han tenido lugar en los últimos sesenta años, propiciados no cabe 
duda, por el desarrollo de las técnicas analíticas que permite no sólo dilucidar la 
enorme complejidad de los alimentos y sus moléculas constituyentes, sino 
también los controles para una correcta manipulación. 

El estudio histórico, que llega hasta nuestros días, constituye una fuente de 
gran valor para todo el que quiera conocer los esfuerzos de tantos investigadores 
para dilucidar el origen de las enfermedades carenciales nutritivas, o los procesos 
de conservación de los alimentos. 

Yo pienso que si en alguna de las nuevas titulaciones consecuencia del 
desarrollo de la LRU, encontramos algunos créditos para una disciplina como 
“Historia de la Bromatología”, los profesores tendrán mucho camino andado con 
el discurso que comentamos, no sólo para elaborar su programa, sino también 
para tomarlo como base de sus lecciones teóricas. 

El último capítulo del discurso ya no habla de Historia, sino del futuro de 
la tecnología de los alimentos, un auténtico reto para la comunidad científica en 
este área del conocimiento, que debería estar alerta para retener y atraer a 
verdaderos científicos con mente clara y sólida formación, que sean capaces de 
responder a esa fuerza innovadora a que nos vemos sometidos. Véase si no como 
ejemplo de esa presión innovadora, datos como en 1950 las tiendas de 
alimentación podían tener un millar de alimentos diferentes, mientras que en los 
actuales supermercados pueden contarse no menos de quince mil, acompañado 
ello con el hecho de la aparición de los hornos de microondas para preparar los 
alimentos cotidianos. No conozco datos de España, pero en estos momentos en 
Estados Unidos 7 de cada 10 familias disponen de dichos hornos con cifras en 
aumento, lo que está originando que los laboratorios de investigación en la 
química de los alimentos trabajen activamente en la mejora de preparación y 
empaquetado de los destinados a dichos hornos de microondas, con inversiones de 
millones de dólares, preferentemente en la obtención de materiales plásticos 
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biodegradables por polimerización de almidones o de ácido láctico, obtenido en 
este caso por vía fermentativa de semillas de sorgo. 

Por su parte, grandes logros se esperan en la tecnología de los alimentos a 
través de procesos biotecnológicos. Aquí también esos logros futuros se están 
gestando en los trabajos de laboratorio de hoy, como por ejemplo, por ser un 
campo de trabajo en el que hemos iniciado a nuestros colaboradores, las 
tecnologías avanzadas de enzimas inmovilizadas en reactores continuos, con 
realidades tales como la aprobación dada por la FDA americana a un proceso 
industrial de conversión de aceite de palma, en productos análogos a la manteca 
de cacao para su uso en la manufactura de chocolates, a través, precisamente, de 
un sistema inmovilizado de una lipasa específica. 

Un campo de investigación apasionante, pues no en vano se dice que en 
los años por venir, se asistirá a grandes transformaciones de los actuales procesos 
químicos industriales en procesos bioquímicos industriales. 

La contestación del discurso corrió a cargo del Excmo. Sr. D. Román 
Casares. 

El 12 de mayo toma posesión como académico correspondiente el Dr. D. 
Francisco Javier Puerto, Catedrático de Historia de la Farmacia en la Facultad de 
Farmacia de la Universidad Complutense, con un excelente trabajo que lleva por 
título “El Real Jardín Botánico de Madrid durante el reinado de Carlos III”. La 
presentación del nuevo académico estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Enrique 
Otero Aenlle. 

El 19 de mayo, fecha que se puede considerar histórica, ingresa como 
académico correspondiente en los Estados Unidos, el Prof. Dr. George E. Palade, 
premio Nobel de Fisiología, con un trabajo titulado “The structural basis of 
microvascular permeability”, y repetimos que la fecha hace historia pues, a 
nuestro conocimiento, es la primera vez que la Academia se honra en incorporar a 
la nómina de sus académicos a un investigador laureado con el Premio Nobel. La 
presentación del académico, en un acto que tuvo la brillantez acorde con la 
personalidad del mismo, estuvo a cargo de la Excma. Sra. Dña. María Cascales 
Angosto. 

El 19 de junio toma posesión como académico correspondiente en Brasil, 
el Prof. Dr. D. Ney Lobato Rodrigues, Catedrático de Bioquímica en la 
Universidad de Sao Paulo. Su trabajo de ingreso fue un detallado estudio de la 
“Bioquímica del níquel”, con aportes personales de gran valor. La presentación 
estuvo a cargo del Dr. D. Bartolomé Ribas Ozonas. 

El 23 de junio toma posesión como académico correspondiente en Madrid 
el Prof. Dr. D. Vicente Vilas Sánchez, Catedrático de Físico-Química y Decano 
de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Alcalá de Henares. Su trabajo de 
ingreso se tituló: “Consideraciones metrológicas en los patrones biológicos”, que 
por ser un tema del que se ha ocupado con gran interés a través de muchos años, 
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su disertación brilló a gran altura, cautivando de manera especial a los asistentes. 
Como antiguo profesor y compañero en las tareas docentes del Prof. Vilas, tuve el 
honor de hacer la presentación del mismo. 

Finalmente, el 20 de octubre toma posesión como académico 
correspondiente en Pamplona, el Prof. D. Antonio Monge, Director del 
Departamento de Química Orgánica de la Facultad de Farmacia de la Universidad 
de Navarra. Su disertación sobre el tema “Nuevos derivados de piridina con 
actividad biológica: diuréticos con actividad antihipertensiva y nuevos 
radiosensibilizadores/radioprotectores potenciales”, constituyó una síntesis de las 
líneas de investigación que están desarrollando bajo su dirección, con resultados 
muy prometedores. La presentación estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Ramón 
Madroñero Peláez. 

La Academia se unió a las celebraciones del bicentenario del Rey Carlos 
III, con una sesión homenaje el 17 de noviembre, en la que intervinieron los 
Catedráticos de Historia de Farmacia y de Historia de la Medicina de la 
Universidad Complutense, Prof. Puerto Sarmiento, Francés Causapé y Urquiola, 
con sendos trabajos que serán publicados próximamente en los Anales. 

Del 29 de febrero al 3 de marzo tuvo lugar un ciclo de conferencias sobre 
“Los efectos de la contaminación”, coordinadas por el Prof. Vian Ortuño y en la 
que intervinieron sucesivamente los Prof. Dres. D. Lucio Pita, D. Federico López 
Mateos, D. Gregorio Varela, D. Emilio Fernández-Galiano, D. Segundo Jiménez 
Gómez, D. Julio Tijero, D. Javier Peinado y D. Francisco Prieto. 

Igualmente, del 7 al 14 de noviembre tuvo lugar la celebración de un curso 
de Toxicología Forense, coordinado por el Dr. D. Guillermo Tena y en el que 
intervinieron sucesivamente los Dres. Repetto Jiménez, Gómez Fernández, Ramas 
Sánchez, Lora Tamayo, Tena Núñez, Gascó Alberich y Sancho Ruiz. 

En colaboración con el Departamento de Bioquímica de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad Complutense y el Instituto de Bioquímica del C.S.I.C. 
se celebró el 3er curso sobre Bioquímica Toxicológica, coordinado por el Dr. D. 
Bartolomé Ribas Ozonas. 

Durante el curso 1988 la Academia celebró un total de treinta sesiones 
públicas en las que se presentaron y discutieron 49 trabajos y conferencias. 

En sesiones privadas se contabilizaron 9 Juntas de Gobierno, 4 Juntas 
Generales, 4 Juntas de la Comisión de Aguas Mineromedicinales, 4 de la 
Comisión de Admisiones y 6 de las diferentes Secciones y de la Medalla 
Carracido. 

Para los cargos que reglamentariamente cesan, fueron reelegidos los 
Excmos. Sres. D. Ángel Santos Ruiz como Director y D. Víctor Villanueva 
Vadillo como Bibliotecario. 

Por acuerdo de la Junta General, se creó una comisión que deberá 
presentar un proyecto de Código Deontológico Farmacéutico para su estudio y 
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aprobación. Dicha Comisión se ha reunido en 10 ocasiones y sus trabajos están 
muy avanzados. 

 
* * * * * 

 
En el capítulo de las publicaciones se han editado los cuatro números de 

los Anales correspondientes al volumen LIV de 1988, una monografía de los 
trabajos de la Comisión de Aguas Minero-medicinales relativo al Balneario de 
Arnedillo, y el Anuario ampliado que se edita cada cinco años. 

En la biblioteca, sus fondos bibliográficos se incrementaron en 641 
ejemplares de monografías y textos científicos en 1218 números de revistas 
nacionales y extranjeras. 

El número de lectores no académicos que han utilizado sus servicios han 
sido de 231, siendo digno de reseñar que gracias al aumento de la subvención que 
se recibe del Ministerio de Educación y Ciencia, se ha podido ampliar el horario 
de servicio de Biblioteca, así como las instalaciones de almacenamiento de sus 
fondos bibliográficos, estando en preparación la futura ordenación informática de 
los mismos. 
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Memoria de Secretaría del año 1989, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Manuel Ortega Mata 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1990 
 
 
 
El 19 de enero tiene lugar el solemne acto de inauguración del curso 

académico, en el que el Excmo. Sr. D. Perfecto García de Jalón y Hueto lee un 
discurso sobre un tema tan sugestivo, y de tan gran trascendencia, como es el 
estudio de las “Bases experimentales en la farmacología del dolor”. 

Un excelente trabajo de síntesis, ordenado en diez apartados en los que se 
exponen con claridad las bases científicas de las manifestaciones dolorosas, punto 
de partida para el desarrollo de los correspondientes antagonistas farmacológicos. 
Destaca la complejidad de las respuestas dolorosas y las dificultades para su 
medición en el organismo humano, problema abordado experimentalmente por el 
Prof. García de Jalón en la por él denominada “técnica modificada de 
estimulación fría”. Estudia en profundidad los receptores analgésicos, los 
mediadores endógenos, los tipos y subtipos de opioceptores, los antagonistas 
iónicos, etc., que llevan al lector a tratar de comprender, ayudado por esquemas 
muy ilustrativos, los mecanismos neuroquímicos y nerviosos sobre la conducción 
y percepción del dolor. 

No cabe duda que toda aportación experimental como la del Prof. García 
de Jalón, que permita mejorar la medida cuantitativa del proceso doloroso 
representa poner en las manos de los farmacólogos, la mejor de las herramientas 
para el desarrollo de los nuevos agentes antidolorosos, cuyos orígenes pueden 
estar, por poner un ejemplo, en moléculas tan conocidas como la propia lisozima. 
En este caso, la acción antidolorosa no sólo presenta, la lisozima per se, sino 
también los productos de su degradación enzimática, que convenientemente 
aislados e identificados, ponen en evidencia mayor efecto antinociceptivo que la 
propia molécula de la que proceden. 

En resumen, un importante discurso en todos sus aspectos y que sirvió de 
base para desarrollar con posterioridad un breve curso sobre la materia. 

 
* * * * * 
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Lamentablemente hemos de consignar el fallecimiento el 23-11-1989, de 

la académica correspondiente, Dra. Ascensión Vidal Piazuelo, asidua concurrente 
a todas las sesiones de la Academia a la que se sentía muy vinculada, llegando 
incluso a dotar, durante varios años, un premio con su nombre en nuestro 
concurso científico, para premiar trabajos de tesis doctorales de nuestros 
farmacéuticos. Su ingreso en la Academia se remonta al 28 de junio de 1857. 
Descanse en paz. 

Igualmente hemos de lamentar el fallecimiento del Prof. Jean Emile 
Courtois, delegado de la Academia en Francia, destacado científico en el campo 
de la Bioquímica, con su dilatada vida docente. Su ingreso en nuestra Academia, 
tuvo lugar en el año 1963. Su muerte ha sido muy sentida. Descanse en paz. 

 
* * * * * 

 
Los ingresos de académicos que se han producido en el año, han sido 

nueve, todos ellos correspondientes, dos de los cuales son extranjeros y los siete 
restantes nacionales. 

El 16 de marzo ingresa el Prof. Dr. D. Victoriano Darias del Castillo, 
Catedrático de Farmacognosia y Farmacodinamia en la Facultad de Farmacia de 
la Universidad de La Laguna. Su trabajo de ingresó versó sobre “Viera y Clavijo, 
farmacognosta ignorado”. La presentación estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. 
Manuel Gómez Serranillos. 

El 20 de abril ingresa el Prof. D. Jesús Thomas Gómez, Catedrático de 
Físico-Química en la Facultad de Farmacia de la Universidad de Granada, y a la 
sazón Decano de la misma. Su trabajo se titulaba “Reactividad de aminas de 
interés farmacéutico: derivados y aspectos fisicoquímicos”, compendio de la 
importante línea de investigación que desarrolla el Prof. Thomas. La presentación 
fue realizada por el Ilmo. Sr. D. Vicente Vilas. 

El 8 de junio se efectúa el ingreso del Prof. Dr. D. José Luis Vila Jato, 
Catedrático de Farmacia y Tecnología Farmacéutica de la Facultad de Farmacia 
de la Universidad de Santiago de Compostela. Su trabajo de ingreso lo titula: 
“Estudio biofarmacéutico de microcápsulas de sulfadiazina con cubiertas de 
polimetacrilatos, de indudable interés en el campo del desarrollo de nuevas 
formas galénicas de administración de medicamentos”. La presentación 
correspondió al Excmo. Sr. D. Rafael Cadórniga. 

El 15 de junio ingresa el Dr. D. Francisco Segovia García, antiguo 
profesor de la Facultad de Medicina en la Universidad de Sevilla. El tema de su 
trabajo se titulaba: “Aspectos bioquímicos de la ateroesclerosis. El ateorema 
aórtico”, desarrollando con la experiencia y los profundos conocimientos que 
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proporciona una dilatada vida profesional. La presentación estuvo a cargo del 
Excmo. Sr. D. Manuel Lora Tamayo. 

El 22 de junio tiene lugar el acto de toma de posesión del Prof. Belá 
Lukats de la Universidad de Semmelweis de Budapest, presentando un 
documentado estudio de: “La estabilidad de los medicamentos y datos sobre sus 
métodos analíticos de evaluación”, con aportes personales en el desarrollo de 
estos particulares problemas de los análisis de medicamentos, campo de trabajo en 
el que el Prof. Belá Lukats desarrolla su actividad docente. La presentación estuvo 
a cargo del Excmo. Sr. D. Guillermo Tena. 

El 5 de octubre ingresa el Dr. D. Antonio Doadrio Villarejo, profesor 
titular de Química Inorgánica en la Facultad de Farmacia de la Universidad 
Complutense, con un trabajo titulado “Interacción de metales de transición con 
antibióticos β-lactámicos”, línea de trabajo de interés indiscutible, en el que la 
formación docente del Prof. Doadrio en la Química Inorgánica le permite 
interpretar y, por tanto, desarrollar, técnicas de análisis de dichos medicamentos. 
La presentación estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Gregorio González Trigo. 

El 19 de octubre ingresa el Prof. D. José Cardús Aguilar, Catedrático de 
Edafología de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Barcelona, con un 
trabajo que lleva por título: “Aspectos biogeoquímico-sanitarios de la 
reutilización de aguas y lodos residuales de plantas depuradoras”. Tema de 
rabiosa actualidad y cuya investigación tiene carácter prioritario, dado los difíciles 
problemas a resolver. La presentación del Prof. Cardús la realizó el Excmo. Sr. D. 
Octavio Carpena Artés. 

El 19 de octubre se celebra igualmente el acto de toma de posesión del 
Prof. Dr. D. David N. Brindley, del Departamento de Bioquímica de la 
Universidad de Alberta en Edmonton (Canadá). Su trabajo de ingreso versó sobre: 
“Tratamiento de la hipercolesterolemia y la arterioesclerosis prematura por 
regulación del catabolismo de lipoproteínas de baja densidad por el hígado”. 
Una excelente exposición de los trabajos que desarrolla, y en los que colaboran 
jóvenes investigadores españoles becados en su Departamento. La presentación 
estuvo a cargo de la Excma. Sra. Dña. María Cascales Angosto. 

Finalmente, el 21 de noviembre tiene lugar el acto de toma de posesión del 
Dr. D. Luis Gómez Rodríguez, coronel del Cuerpo de Farmacia Militar, que dio 
lectura a su trabajo sobre: “Análisis retrospectivo y prospectivo de la Farmacia 
Militar Española”. Documentado trabajo que será cita obligada para todo aquel 
que, a partir de ahora, pretenda ahondar en lo que fue la Farmacia Militar 
Española y en lo que puede vislumbrarse de su desarrollo futuro. 

La presentación estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Arturo Mosqueira 
Toribio. 

 
* * * * * 
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Dos ciclos de conferencias se han desarrollado en la Academia que 

destacamos en esta memoria. 
El primero de ellos celebrado entre los días 3 y 7 de abril, coordinado por 

el Excmo. Sr. D. Perfecto García de Jalón y Hueto, trató de las “Bases 
farmacológicas de la terapéutica del dolor”, con 11 conferencias impartidas por 
los Profs. Dres. D. Santos Barrigón, D. Tomás Palomo, D. Eduardo Mariño, D. 
José R. Ramón Jiménez, D. Franciso Pelayo, D. Fernando de Andrés, D. José Luis 
Madrid Arias, D. Jesús García Sevilla, D. José Serrano Molina y D. Rafael 
Cadórniga Carro. 

El segundo de los cursos se celebra del 10 al 13 de abril, coordinado por el 
Excmo. Sr. D. Juan Manuel López de Azcona sobre: “La informática y el 
medicamento”, en el que intervinieron los Profs. Drs. D. Francisco Michavilla 
Pitarch, D. José María Rodríguez Delgado, D. Luis Gavete Corvinos, D. Antonio 
Borregón Martínez, D. Pedro Capilla Martínez y D. Luis Alberto Petit Herrera. 

Igualmente, la Academia colaboró con el Departamento de Bioquímica de 
la Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense en la celebración del 5º 
Curso de Bioquímica Toxicológica, coordinado por el Académico electo D. 
Bartolomé Ribas Ozonas. 

Durante el curso de 1989 la Academia celebró un total de treinta sesiones 
públicas en las que se presentaron y discutieron 49 trabajos y conferencias. 

De entre dichas sesiones destacamos tres de ellas por su significación, la 
celebrada el día 9 de marzo, conmemorando el centenario del que fue 
Bibliotecario Perpetuo, Excmo. Sr. D. Rafael Roldán y Guerrero, y las tuvieron 
lugar los días 4 y 18 de mayo en homenaje a dos de nuestros Académicos 
fallecidos el pasado año 1988, Excmos. Sres. D. Lorenzo Vilas López y D. 
Ramón Madroñero Peláez. 

En sesiones privadas se contabilizaron 10 Juntas de Gobierno, 6 Juntas 
Generales, 4 de la Comisión para el estudio de las Aguas Minero Medicinales, 4 
de la Comisión de Admisiones, 6 de la Comisión de Redacción de Código 
Deontológico, 8 de la Comisión de Reglamento de Régimen Interior y 5 de las 
diferentes Secciones y de la Medalla Carracido. 

En una de las citadas Juntas Generales, se tomó el acuerdo por 
unanimidad, de conceder la Medalla Carracido a la Asociación Española de 
Farmacéuticos de Letras y Artes, en reconocimiento de la meritoria labor que 
realizan, distinción que se hará entrega en este mismo acto. 

Para los cargos que reglamentariamente cesan, fueron reelegidos los 
Excmos. Sres. D. Enrique Otero Aenlle como Vicedirector y D. Arturo Mosqueira 
Toribio como Vicesecretario. 

 
* * * * * 
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En el capítulo de publicaciones se han editado puntualmente los cuatro 

números de los Anales correspondientes al volumen LV de 1989, una monografía 
con los trabajos de la Comisión de Aguas Minero-Medicinales, relativo al 
Balneario de Caldas de Bohi y el perceptivo Anuario. 

En la Biblioteca se registraron 1846 nuevas publicaciones entre 
monografías, textos y revistas nacionales y extranjeras. El esfuerzo de 
catalogación que su personal lleva a cabo, está teniendo el reconocimiento de 
diferentes Laboratorios y Centros de Investigación, lo que se refleja en un número 
cada vez mayor de solicitudes de trabajos fotocopiados que se pueden encontrar 
en nuestros fondos bibliográficos. 

A título de ejemplo, demostrativo de la dispersión nacional de estos 
servicios podríamos citar entre los solicitantes: el ICYT (Instituto de Información 
y Documentación en Ciencia y Tecnología); Fundación Jiménez Díaz; Facultad de 
Medicina de Barcelona; Facultad de Farmacia de Granada; Facultad de 
Veterinaria de Zaragoza; Universidad Autónoma de Barcelona; Universidad del 
País Vasco; Departamento de Sanidad del Gobierno Vasco (Vitoria); Centro de 
Documentación Médica de Cataluña; Biblioteca Universitaria de Santiago de 
Compostela; Hospital de la Seguridad Social “Juan Canalejo” de la Coruña; 
Hospital Nacional “Marqués de la Valdecilla” de Santander; Ciudad Sanitaria 
Enrique Sotomayor (Cruces-Bilbao); Hospital de Bellvitge (Barcelona); 
Laboratorios J. Uriach, etc… 

Hemos dejado expresamente para el final consignar un hecho importante 
de indudable interés para el futuro de nuestra Academia. 

Después de un meditado estudio y tras ser aprobado por la Junta General, 
la Academia solicitó del Ministerio de Educación y Ciencia una modificación 
sustancial de nuestros Estatutos, que afecta al número de académicos, que se 
amplía, y se crea la figura del Supernumerario; se reestructuran los cargos 
directivos y, en definitiva, se regulan los nuevos cauces por los que debe discurrir 
las actividades académicas. 

El Ministerio de Educación y Ciencia dio su refrendo a los nuevos 
Estatutos, promulgando el correspondiente Decreto (896/1989) de 14 de Julio, que 
se publicó en el B.O.E. nº 172 del jueves 20 de Julio de 1989. 

A raíz de la publicación de los Estatutos, se nombró una Comisión que 
está redactando un proyecto de Reglamento de Régimen Interior, que es encuentra 
en fase muy avanzada de desarrollo. Soy consciente de la responsabilidad 
contraída por el conjunto de los académicos, pues en el acierto que se tenga a la 
hora de la redacción del citado Reglamento y en el grado de cumplimiento auto-
exigible del mismo, está el porvenir inmediato y futuro de nuestra Academia, 
cuya vitalidad, reflejada en parte de esta Memoria, no sólo se manifiesta por sus 
sesiones públicas y privadas, sino también por las nuevas incorporaciones de 
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académicos correspondientes y por la dotación de nuevos premios en nuestro 
Concurso Científico, que al final del presente acto se anunciará, por los 
Laboratorios Glaxo, Sandoz y el Premio “Felipe Vitores” de Acofarma. 

 
Madrid, 18 de Enero de 1990. 
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Memoria de Secretaría del año 1990, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Manuel Ortega Mata 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1991 
 
 
 
El 18 de Enero tuvo lugar el solemne acto de apertura del curso académico 

con la lectura del protocolario discurso, en esta ocasión a cargo del Excmo. Sr. D. 
Román de Vicente Jordana y que titulaba “El grave peligro de pensar”. Un 
verdadero ensayo literario redactado con la fluidez y elegancia de la que hace gala 
su autor en todos sus escritos, y en el que se aborda, con perspectiva histórica, el 
tema de la libertad de expresión, en el contexto de los derechos humanos. 

 
* * * * * 

 
De especialmente luctuoso hay que considerar el año académico de 1990, 

ya que han sido tres las lamentables pérdidas entre los académicos de número y 
cuatro entre los académicos correspondientes nacionales y extranjeros. 

El 18 de Abril fallece tras penosa enfermedad el Excmo. D. Leonardo, 
Gutiérrez-Colomer y Sánchez, de cuyo caballeroso comportamiento queda un 
recuerdo imborrable entre los que tuvimos la suerte de compartir sus actividades 
académicas y que será de referencia obligada para todo el que se ocupe de la 
historia de nuestra Institución. 

El 11 de Mayo fallece el Excmo. Sr. D. Román Casares López, noticia 
dolorosa por lo inesperado de la misma, sobre todo para los que en días anteriores 
pudimos comprobar su vitalidad y su claridad de ideas y deleitamos con su buena 
pluma, al contestar al discurso de ingreso del Excmo. Sr. D. León Villanúa 
Fungairiño. 

El 8 de Agosto fallece. el Excmo. Sr. D. Enrique Gutiérrez Ríos, quien 
siempre se caracterizó en nuestras Juntas Generales por ser impulsor de nuevas 
actividades académicas, con planes ambiciosos de trabajo, muy por encima de sus 
propias posibilidades y que quedan como metas para ser conseguidas por los que 
tomen su relevo. 

A los dos primeros, la Academia dedicó dos de sus sesiones públicas en 
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homenaje a su memoria y para el 7 de febrero próximo está programada la sesión 
homenaje correspondiente al Dr. D. Enrique Gutiérrez Ríos. 

Los Académicos correspondientes fallecidos han sido, el Dr. D. Manuel 
Moreno López de Madrid, el Dr. D. Francisco Segovia García de Sevilla, el Prof. 
Roger Marignan de Montpellier (Francia) y el Prof. D. Félix Veloz Saldaña de 
Santo Domingo en la República Dominicana. 

Para todos ellos nuestro emocionado recuerdo al solicitar una oración por 
su descanso eterno. 

 
* * * * * 

 
De muy brillante podemos considerar el año académico en lo referente a 

las incorporaciones de nuevos miembros en sus dos categorías de académicos de 
número y correspondientes. Cuatro fueron los de número y seis los 
correspondientes. La brevedad obligada de la presentación de esta memoria, no 
nos permite comentar en extenso los importantes temas que los nuevos 
académicos desarrollaron en cada una de sus intervenciones. 

El 15 de Febrero ingresa el Excmo. Sr. D. León Villanúa Fungairiño que 
para tan solemne acto elaboró un discurso con el sugestivo título de “El 
maravilloso mundo de los Aromas”, redactado con la meticulosidad consustancial 
a todas las actividades del Prof. Villanúa, 176 páginas de texto, y 477 citas 
bibliográficas pueden darnos una idea de la profundidad con que se trata el tema 
de los aromas, presentado en capítulos bien estructurados sobre: Orígenes de los 
aromas, componentes de los aromatizantes, olor y constitución química, 
metabolismo, actividades toxicológicas, aspectos analíticos desde la extracción 
hasta la identificación, aspectos legales a nivel del Consejo de Europa, para 
terminar con los problemas de aromatización de alimentos y medicamentos. 

Desde el punto de vista científico el estudio de los aromas constituye en la 
actualidad un tema prioritario de investigación por sus repercusiones, económicas 
en la elaboración de zumos de frutas, concentrados, vinos y licores, alimentos 
preparados, etc. y las correspondientes implicaciones sanitarias que de su uso 
pueden derivarse. 

Es evidente que el desarrollo de las técnicas analíticas instrumentales ha 
venido a resolver el difícil problema de los análisis cualitativos y cuantitativos de 
los componentes de las sustancias aromatizantes, de ahí que nada sorprende que 
podamos ver en la bibliografía que mediante acoplamiento de la cromatografía 
gaseosa y la espectrometría de masas, se pueda conocer que la esencia soluble en 
el agua de la naranja la constituyen treinta compuestos diferentes; que en los 
aceites esenciales de la naranja se identifican ventinueve compuestos y que sean 
hasta cuatrocientos los identificados en el tomate. Igualmente, una evaluación de 
la quiralidad puede ser un método muy conveniente para diferenciar compuestos 
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aromáticos de origen natural de los racematos sintéticos. 
Además, tras la identificación de estos compuestos, se hace posible 

conocer su origen o precursores, lo que permite el desarrollo de técnicas 
adecuadas de tratamiento de los productos, con vistas a incrementar su aroma. Tal 
es el caso de la utilización biotecnológica de la enzima β-D-glucosidasa, capaz de 
liberar monoterpenoles de los monoterpenil β-D-glucósidos, responsables del 
aroma de vinos y mostos. 

De especial interés es el conocimiento de la actividad toxicológica de las 
sustancias que nos ocupan, problema que el Prof. Villanúa destaca en su discurso 
por las dificultades que en numerosas ocasiones se encuentran para establecer, sin 
ninguna clase de dudas, la inocuidad de determinadas sustancias. Como ejemplo 
de ello podemos citar la controversia, que dura años, sobre la posibilidad de que el 
glutamato monosódico, aromatizante profusamente empleado en alimentos 
procesados (sopas instantáneas, caldos, etc.), pueda actuar como agente 
excitotóxico cuando está presente en exceso, con la consiguiente estimulación de 
las células nerviosas, hasta que ellas mueren. Estos niveles, aparentemente 
tóxicos, los encontramos en tan solo 170 gramos de cualquiera de los alimentos 
antes citados. Aunque los neurofisiologistas no han conseguido hasta ahora que la 
FDA americana prohíba su utilización, al menos sí que han conseguido que los 
fabricantes de alimentos infantiles supriman, voluntariamente, la incorporación 
del glutamato monosódico a sus productos elaborados. 

Bastan pues estos breves comentarios para poner de manifiesto el acierto 
del nuevo académico al escoger el tema de su discurso y el excelente desarrollo 
del mismo. 

La contestación del discurso estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Román 
Casares, en la que sería, desgraciadamente, su última intervención académica. 

El día 8 de Marzo tiene lugar el acto de ingreso del Excmo. Sr. D. Manuel 
Domínguez Carmona, catedrático de Medicina Preventiva de la Universidad 
Complutense. Su discurso lo titula “Aluminio y Salud” y constituye un 
documentado y actualizado estudio higiénico-sanitario de dicho metal, 
contemplándolo como factor etiológico de posibles enfermedades, de las que 
destaca la encefalopatía por diálisis, anemia de los enfermos renales crónicos, y lo 
que puede ser más significativo, los muchos argumentos respecto al papel del 
aluminio en la génesis de la enfermedad de Alzheimer, expuesto todo ello con 
gran claridad y sobre bases bibliográficas muy actualizadas. Ante estos hechos y 
siendo la digestiva la vía natural de incorporación del aluminio a nuestro 
organismo, cabe preguntarse si se están haciendo las campañas preventivas 
necesarias para que el gran público tome conciencia del problema, sobre todo si 
tenemos en cuenta los resultados de recientes investigaciones con utensilios de 
cocina de aluminio, utilizados para la preparación de alimentos, en los que 
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haciendo hervir en dichos recipientes y durante una hora agua, en unos casos 
acidulada con ClH para dar un pH-3 y en otros alcalinizada a pH-9 con buffer de 
bicarbonato, la concentración de aluminio es de 0,29 mg l-1 en el primer caso, 
mientras que en el segundo la concentración sube a 340 mg l-1. Y otro tanto ocurre 
con patatas hervidas por 20 minutos en agua ácida (pH-3) o en alcalina (pH-9), 
que se duplica el contenido en aluminio de la patata, en el primero de los casos, 
mientras que en la hervida en medio alcalino el contenido en aluminio se hace 
cuatro veces mayor. Resulta pues evidente que la ingestión de alimentos 
cocinados en utensilios de aluminio, constituye una fuente muy significativa de 
ingestión diaria de este elemento, que puede superar la capacidad de aclaramiento 
renal. 

Un brillante discurso con una no menos brillante contestación a cargo del 
Excmo. Sr. D. Domingo Espinós. 

El 15 de abril tiene lugar el ingreso del Excmo. Sr. D. Bartolomé Ribas 
Ozonas, Investigador del C.S.I.C., en el Instituto de Bioquímica de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad Complutense. Su discurso reglamentario lo titula: 
“Tóxicos metálicos y búsqueda de nuevos marcadores”, orientado al estudio de 
las metalotioneinas y sus implicaciones en la patología y en procesos de origen 
tóxico. 

La lectura sosegada tanto del discurso como de los comentarios que el Dr. 
Otero vierte en su contestación, me han hecho reflexionar profundamente sobre la, 
selectividad del papel en las células eucarióticas de estas proteínas, de bajo peso 
molecular y con veinte restos de cistina, al darse la especial circunstancia de 
coincidir en el tiempo, con la lectura de una serie de conferencias sobre la “Teoría 
actual de la evolución”, en las que se habla del célebre experimento de Stanley 
Miller que logra obtener aminoácidos a partir de una mezcla gaseosa de agua, 
amoniaco, metano e hidrógeno, sometida a descargas eléctricas; que las 
pirimidinas se pueden obtener partiendo de cianoetileno y cianatos; que las bases 
púricas (adenina y guanina) se pueden sintetizar igualmente a partir de 
formaldehído, ácido cianhídrico y amoniaco, y los azúcares por condensación de 
ciertos aldehídos simples, para formar lo que ha venido en llamarse sopa 
prebiotica. Y a partir de esa “sopa”, el tiempo y el azar, según nos informan, 
desafiando las leyes termodinámicas, han permitido que del desorden de los 
precursores en la sopa prebiótica salga, por ejemplo, el orden perfecto de una 
metalotioneína.  

A mi personalmente me es muy difícil aceptar que el simple azar haya 
podido coordinar la información genética para que determinadas especies de 
Bacillus, ante la presencia de mercurio (II), sinteticen las denominadas proteínas 
resistentes al mercurio, con unos restos de cistina convenientemente situados en la 
secuencia de sus aminoácidos, para que se puedan enlazar tres de ellas con el 
mercurio (II), y tras un proceso bioquímico con intervención de NADPH (forma 
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reducida de nicotinamida adenina dinucleótido fosfato), reducirlo a mercurio (0) 
volátil que se elimina.  

Otro ejemplo más que no quiero dejar de exponer, es la evidencia 
experimental de una sobreexpresión de metalotioneínas de células cancerosas de 
diverso origen en presencia de cis-platino (cis-diaminodicloro-platino (II)), que 
las hace resistentes no solo a este agente antineoplásico, sino también a otros 
como melfalan y clorambucil. 

Es evidente que la resistencia a los agentes antineoplásicos constituye el 
mayor obstáculo a la terapia curativa del cáncer, por lo que todo lo que contribuya 
a un mejor conocimiento de la génesis del proceso de resistencia, constituirá un 
paso de gigante para buscar la solución del problema. 

Aunque hay también evidencia de que existen otros mecanismos 
adicionales de resistencia a estos agentes antineoplásicos, el papel de las 
metalotioneínas puede ser relevante, y una evaluación de las mismas podría ser un 
dato de indudable utilidad para marcar pautas terapéuticas, muy especialmente 
cuando se están empleando medicamentos como interferón o esteroides, comunes 
en el tratamiento de enfermedades malignas, y de los que se conoce su papel 
inductor de producción de metalotioneínas. 

Finalmente y por si todo lo expuesto por el Dr. Ribas en su discurso, y los 
comentarios anteriores, no fuera suficiente para llevarnos al convencimiento de la 
importancia del tema como movilizador de equipos de investigación, me referiré 
al papel indirecto de las metalotioneínas en experimentos con animales 
transgénicos, como es el caso de grupos de ratones que expresaban 
funcionalmente el gen de la hormona de crecimiento de la rata, o el gen de la 
hormona de crecimiento humana, situados ambos bajo el control del promotor 
inducible de la metalotioneína 1 de ratón. Pues bien, los ratones portadores de 
semejantes construcciones (trangénicos) crecieron el doble de rápido con respecto 
a los grupos controles, al recibir en su dieta suplementos de iones de metales 
pesados, capaces de inducir al promotor metalotioneína-I. Estos ratones se 
denominaron gigantes y constituyen una demostración fehaciente de las grandes 
posibilidades implícitas en la manipulación genética de los animales. 

¡Cúantas interrogantes podríamos planteamos del papel de las 
metalotioneínas inducidas por las agresiones externas del ambiente contaminado 
que respiramos y por los constituyentes de las aguas o alimentos que ingerimos de 
dudosa calidad! 

Contestó el discurso del Dr. Ribas Ozonas el Excmo. Sr. D. Enrique Otero 
Aenlle. 

El 26 de Abril ingresa el Excmo. Sr. D. Antonio Fernández del Campo, 
catedrático de Bioquímica de la Universidad de Salamanca, con un discurso que 
se titula “Datos sobre las pandemias de gripe de 1889-90 y 1918-19 en Madrid y 
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Salamanca y estudio sobre la sialidasa de los virus de la gripe A y B y la esterasa 
del virus C”. 

Se distinguen dos partes bien diferenciadas en el discurso, en la primera de 
las cuales aporta datos referentes a las pandemias de gripe de los años 1889 y 
1918, todos ellos perfectamente documentados y cuidadosamente ordenados, que 
le permiten deducir siete conclusiones de los antecedentes históricos examinados, 
relacionadas ellas con las condiciones sanitarias, terapia preconizada, etc... 

En la segunda parte nos introduce en el complejo asunto de la composición 
de los virus de la gripe, deteniéndose muy especialmente en su componente de 
hemaglutinina y en el de la neuraminidasa, dos moléculas caracterizadas por su 
naturaleza glicoproteica, lo que conlleva, como es bien sabido, grandes 
dificultades para su estudio en el laboratorio. El aislamiento, caracterización y 
valoración de las actividades enzimáticas, en su caso, requiere el empleo de 
técnicas instrumentales preparativas y analíticas muy sofisticadas, que sólo 
contados departamentos son capaces de abordar con la debida garantía en sus 
resultados. Pues bien, la segunda parte del discurso del Prof. Cabezas son 
referencias documentadas bibliográficamente, de sus numerosos trabajos 
realizados en este campo, en el que ha alcanzado un prestigio bien merecido. 

Un excelente discurso con un epílogo en el que plasma consideraciones del 
mayor interés, una de las cuales no puedo dejar de comentar, y es su 
reconocimiento de que la experimentación tiene un carácter predominantemente 
analítico, criterio que, desgraciadamente, no se ve reflejado en las directrices 
elaboradas por las Comisiones pertinentes al establecer los nuevos planes de 
estudio, concretamente en nuestra licenciatura de Farmacia. 

La contestación al discurso estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Ángel Santos 
Ruiz. 

Los seis nuevos académicos correspondientes incorporados en el año 
académico, han sido los siguientes: 

El 1 de Febrero, la Dra. Mª Pilar Fernández Otero, Catedrática de 
Fisiología Animal en la Facultad de Farmacia de la Universidad de Navarra, con 
un trabajo titulado “Insulina una molécula singular”, la presentación estuvo a 
cargo del Excmo. Sr. D. Pablo Sanz Pedrero. 

El 10 de Mayo, el Dr. D. Alfonso Domínguez Gil Hurlé, Catedrático de 
Farmacia Galénica en la Facultad de Farmacia de la Universidad de Salamanca, 
que desarrolló el tema “Vectorización de fármacos a receptores”. La presentación 
estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Rafael Cadórniga Carro.  

El 24 de Mayo, el Dr. D. José Hernando Costa, Profesor titular de 
Edafología en la Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense, con su 
trabajo “El suelo: un ente vivo”. La presentación fue efectuada por la Excma. Sra. 
Dña. María Cascales Angosto. 
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El 4 de Octubre, la Dra. Dña. Mª del Carmen Francés Causapé, catedrática 
de Historia de la Farmacia en la Universidad Complutense que expuso un trabajo 
con el título “La asociación farmacéutica en la España decimonónica”. La 
presentación de la nueva académica corrió a cargo de la Excma. Sra. Dña. María 
Cascales. 

El 18 de Octubre el Dr. D. Benito del Castillo García, Catedrático de 
Técnicas Instrumentales en la Facultad de Farmacia de la Universidad 
Complutense, y Decano de la misma, con su trabajo titulado “Marcadores 
fluorescentes en análisis farmacéutico”, y del que tuve el honor de hacer su 
presentación. 

Finalmente, el 22 de Noviembre se verifica el ingreso del Dr. D. Juan de la 
Serna Espinaco, Coordinador del Centro Nacional de Sanidad Ambiental del 
Instituto de Salud “Carlos III”, con su trabajo “El desarrollo y su repercusión en 
la contaminación e higiene ambiental”. La presentación estuvo a cargo del 
Excmo. Sr. D. Antonio Doadrio. 

 
* * * * * 

 
Durante el curso de 1990 la Academia celebró un total de 23 sesiones 

públicas en las que se presentaron y discutieron 34 trabajos y conferencias. 
En sesiones privadas se contabilizan 11 Juntas de Gobierno, 5 Juntas 

Generales, 3 de la Comisión para el estudio de las Aguas Mineromedicinales, 5 de 
la Comisión de Admisiones, 6 de la Comisión de Redacción del Código 
Deontológico Farmacéutico y 3 de las diferentes Secciones. 

La Comisión encargada de la redacción del Código Deontológico ha 
culminado sus tareas y en breve se hará su edición, subvencionada por el Consejo 
General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos. 

Coordinados por el Instituto de España, se desarrollaron en la Academia 
los siguientes cursos de Doctorado: 

“Bioquímica de aminoácidos y péptidos de acción hormonal”, por el 
Excmo. Sr. D. Ángel Santos Ruiz. 

“La célula tumoral: origen y evolución”, por el Excmo. Sr. D. Alfredo 
Carrato Ibáñez. 

“Diseño de medicamentos”, por el Excmo. Sr. D. Arturo Mosqueira 
Toribio. 

“La Alimentación de los Españoles”, por el Excmo. Sr. D. Gregorio Varela 
Mosqueira. 

“La nueva agricultura: aspectos científico-técnicos”, por el Excmo. Sr. D. 
Octavio Carpena Artés. 

“Nuevas tecnologías con enzimas y células inmovilizadas (Biosensores)”, 
por el Excmo. Sr. D. Manuel Ortega Mata. 
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“Bases moleculares de proliferación y diferenciación celular”, por la 
Excma. Sr. Dña. María Cascales Angosto. 

“La investigación Química-Toxicológica y de Medicina Legal en el 
momento actual”, por el Excmo. Sr. D. Guillermo Tena Núñez. 

“Aprovechamiento alimentario de despojos y subproductos cárnicos: 
avances recientes”, por el Excmo. Sr. D. Bernabé Sanz Pérez. 

 
* * * * * 

 
A la solicitud de la Comisión de Análisis y Evaluación del Sistema 

Nacional de la Salud, nombrada por el plenario del Congreso de Diputados, la 
Academia elaboró un informe relativo al Sistema Nacional de la Salud. 

En virtud de lo dispuesto en los Estatutos y Reglamento cesaron en sus 
funciones de Tesorero, Censor e Interventor los Excmos. Sr. D. Manuel Martel 
San Gil, D. Octavio Carpena Artés y D. Manuel Gómez Serranillos. Para ocupar 
el puesto de Tesorero, la Junta General eligió el pasado 20 de Diciembre a la 
Excma. Sr. Dña. María Cascales Angosto. 

 
* * * * * 

 
En el capítulo de publicaciones, se han editado puntualmente los cuatro 

números de los Anales, correspondientes al volumen LVI de 1990; dos 
monografías con los trabajos de la Comisión de Aguas Mineromedicinales, 
relativas al Balneario de Alange y al “Estudio de los climas de los balnearios”; 
los textos refundidos de los Estatutos y Reglamento de nuestra Academia y el 
preceptivo Anuario. 

En la Biblioteca ingresaron 1659 nuevas publicaciones entre monografías, 
textos y revistas nacionales y extranjeras, estando en ejecución un plan de 
informatización de la misma, gracias al incremento experimentado en la dotación 
presupuestaria asignada a esta Real Academia por el Ministerio de Educación y 
Ciencia en su capítulo de inversiones, hecho del que manifestamos público 
agradecimiento. 

Finalmente es de destacar que un año más nuestro concurso anual de 
premios se ha visto incrementado en sus dotaciones, al aumentar para el que se 
anunciará en el presente acto, la cuantía de los accésit al premio de la Academia, y 
la incorporación de uno nuevo, el Premio Carlos del Castillo Leiva. 
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Memoria de Secretaría del año 1991, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Antonio Portolés Alonso 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1992 
 
 
 
Se inician las tareas académicas con el solemne acto de apertura del curso 

el día 17 de Enero. Corresponde al Excmo. Sr. D. Antonio Doadrio López la 
lectura del discurso de inauguración titulado: “La contaminación ambiental y sus 
consecuencias biológicas y climatológicas”. Con este tema, oportuno por cuanto 
de preocupación tiene por parte de muchas organizaciones internacionales, el 
autor atrae la atención hacia el deterioro constante que la superpoblación, el 
consumismo egoísta y la carencia de una higiene racional, están produciendo en 
nuestro planeta. En el documentado trabajo, el Dr. Doadrio López acude en apoyo 
de científicos y ecologistas examinando sistemáticamente la problemática que 
plantea el desgaste de la capa de ozono en la atmósfera, el efecto invernadero 
producido por distintos gases, la lluvia ácida y la contaminación urbana de tipo 
biológico. 

 
* * * * * 

 
Tan penoso como obligado, en esta rendición de cuentas, es tener que 

consignar tristes noticias por lo que representan de pérdida irreparable. Este es el 
caso del Prof. Carl Stainer, Académico Correspondiente de Bélgica y muy 
vinculado a nuestra Corporación por representarla como delegado en su país natal. 
Quede aquí patente nuestro sentido pésame por quien rogamos un eterno 
descanso. 

 
* * * * * 

 
En el pasado año son varios los cambios producidos en la Junta de 

Gobierno. Asi, en el mes de Junio, el Excmo. Sr. D. Antonio Portolés Alonso fue 
elegido Académico Secretario para ocupar la vacante producida por cese, a 
petición propia, del Excmo. Sr. D. Manuel Ortega Mata. En el mes de Diciembre, 



MEMORIA DE SECRETARÍA. AÑO 1991 
 

 
483 

al cumplirse el plazo para renovación reglamentaria de cargos, el Excmo. Sr. D. 
Rafael Cadórniga Carro resultó elegido Director de esta Academia para ocupar la 
vacante dejada por el Excmo. Sr. D. Ángel Santos Ruiz; también, el Excmo. Sr. 
D. Vicente Vilas Sánchez fue elegido para el cargo de Bibliotecario en sustitución 
del Excmo. Sr. D. Víctor Villanueva Vadillo. Esta Secretaría, haciéndose portavoz 
del pleno corporativo, al mismo tiempo que da la más cordial bienvenida a los que 
se incorporan a la Junta de Gobierno, reitera su sentimiento de gratitud y hace 
público su reconocimiento ante esta asamblea hacia los que cesaron en tan 
importantes cargos de responsabilidad y velaron durante años por el buen 
funcionamiento de la Corporación. Entre dichos acontecimientos, quizá sea 
oportuno destacar el relevo del Prof. Santos Ruiz, quien fue Vicedirector desde 
1968 hasta 1976 y Director, desde entonces, hasta el pasado mes de Diciembre, a 
través de cinco reelecciones consecutivas. Su autoridad científica y singular 
prudencia rectora, hicieron de esta Academia un modelo de convivencia en el que 
el cotidiano transcurrir académico siempre resultó gratificante. Por ello, nuestra 
Corporación, reunida en Junta General el pasado día 12 de Diciembre, acordó por 
aclamación nombrarle Director Honorario de esta Real Academia de Farmacia. 
Reciba desde aquí, el Prof. D. Ángel Santos Ruiz, nuestra más cálida bienvenida a 
esta Presidencia de Honor que nos permitirá seguir contando con su aportación de 
personal consejo y estímulo. 

Otras distinciones académicas a resaltar, han sido: la concesión de la 
Medalla Carracido en su categoría de Oro para quien durante doce años ocupé el 
cargo de Académico Secretario -el Excmo. Sr. D. Manuel Ortega Mata- y la 
Medalla Carracido en su categoría de Plata para el Excmo. Sr. D. Juan Manuel 
López de Azcona, activo Presidente de la Sección IV de esta Academia y también 
Presidente de la Comisión de Aguas Mineromedicinales, hasta el pasado mes de 
Octubre, en que fue sustituido en dicho cargo por el Excmo. Sr. D. León Villanua 
Fungairiño. 

 
* * * * * 

 
Nuevos ingresos aportan su ilusionada actividad a esta Academia, siendo 

tres los Académicos de Número y nueve los Académicos Correspondientes que se 
incorporan, dos de los cuales pertenecen a países extranjeros con los que esta 
Corporación mantiene una activa relación científica. 

El día 18 de Abril tiene lugar el ingreso del Excmo. Sr. D. Vicente Vilas 
Sánchez, quien lee su discurso titulado: “El tiempo”, siendo contestado en nombre 
de la corporación por el Excmo. Sr. D. Arturo Mosqueira Toribio. Después de un 
interesante y bien documentado análisis filosófico acerca del concepto de 
temporalidad en la existencia humana, el Prof. Vilas estudia el tiempo como 
magnitud considerando diversos parámetros metrológicos para revisar a 
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continuación el dimensionado del tiempo, su calibración mediante patrones 
diversos y llegar a la problemática cineto-química que tanto interés tiene en la 
preparación, utilización y conservación del medicamento. Finaliza el trabajo 
resaltando las razones éticas, legales y económicas que obligan al farmacéutico, 
como preparador de medicamentos, a conocer métodos eficaces para una correcta 
predicción de la cinética de degradación, en función del tiempo, de las diversas y 
cada día más delicadas y costosas preparaciones farmacoterápicas. 

El día 14 de Noviembre ingresa el Excmo. Sr. D. Juan Manuel Real 
Tejada, leyendo su discurso titulado: “El medicamento hoy: De la investigación a 
los aspectos socio-económicos”. Es contestado por el Excmo. Sr. D. Rafael 
Cadórniga Carro. Tan interesante trabajo revela la trayectoria personal del nuevo 
Académico, quien se define por sí mismo como un profesional del medicamento. 
Y en efecto, en su trabajo va desgranando las distintas particularidades socio-
económicas del consumo de medicamentos en relación con su necesidad y uso 
racional, su creación y fabricación así como también su control, dispensación y 
seguimiento. Asimismo considera la responsabilidad constitucional del Estado 
para garantizar la Asistencia Farmacéutica, manteniendo el necesario equilibrio 
entre el apoyo industrial, la necesidad social y el gasto público. Tal visión socio-
económica del problema resulta indispensable para situar al medicamento y al 
farmacéutico, como artífice del mismo, en su verdadera dimensión humanitaria. 

El día 5 de Diciembre tiene lugar el ingreso del Excmo. Sr. D. Segundo 
Jiménez Gómez, quien lee su discurso: “Los residuos de origen vital: ¿Problema 
o recurso?”, que es contestado por el Excmo. Sr. D. Ángel Vian Ortuño. Con este 
tema, el autor completa un espacio científico pocas veces tratado en la 
problemática de la contaminación, como es la falta de un aprovechamiento 
programado de los recursos naturales. El interesante trabajo desarrollado por el 
Prof. Jiménez resalta la necesidad de afrontar el gran problema del medio 
ambiente desde dos puntos de vista, por una parte recomienda limitar la 
producción de residuos y por otra, la más científica, intentar incorporarlos a ciclos 
biogeoquímicos que los transformen hasta convertirlos en algo inerte. Esta 
solución, de gran versatilidad, resulta condicionada no solo por razones 
económicas sino también por las necesidades de cada área geográfica, el impacto 
ambiental producido y su exigencia de salubridad pública. 

Los nueve Académicos Correspondientes incorporados este año han sido 
los siguientes: El día 7 de Marzo, el Prof. Dr. José María Recio Pascual, de la 
Facultad de Ciencias de la Universidad de Valladolid, expuso su trabajo titulado: 
“Péptidos reguladores en el sistema nervioso”, la presentación estuvo a cargo del 
Excmo. Sr. D. José Antonio Cabezas Fernández del Campo. 

El día 4 de Abril, el Prof. Dr. Pedro García Puertas, de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad Complutense de Madrid, presentó su trabajo titulado 
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“Aspectos toxicológicos de las aguas”, estando su presentación a cargo del 
Excmo. Sr. D. León Villanua Fungairiño. 

El día 16 de Mayo, el Prof. Michel Rouzet, de la Facultad de Farmacia de 
Nantes (Francia), leyó su discurso “El farmacéutico en el control de la calidad de 
los aceites esenciales”, siendo presentado por el Excmo. Sr. D. León Villanua 
Fungairiño. 

El día 23 de Mayo, el Prof. Kazuhiro Imai, de la Universidad de Tokyo, 
expuso su trabajo titulado: “Asociación HPLC-quimioluminometría con 
perioxioxalato en el análisis de medicamentos” y fue presentado por el Prof. D. 
Benito del Castillo. 

El 20 de Junio, el Prof. Dr. José Luis Canovas Palacio Valdes, del Centro 
de Investigaciones Biológicas del C.S.I.C., leyó su discurso titulado “La célula 
proliferante: una existencia dedicada a dejar de existir correctamente”, la 
presentación estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva. 

El día 10 de Octubre, la Prof. Dra. Dña. Rosa Mª Basante Pol, de la 
Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense de Madrid, presentó su 
discurso titulado “La Farmacia: del reto a la esperanza”, siendo presentada por el 
Excmo. Sr. D. Antonio Doadrio López. 

El día 24 de Octubre, el Prof. Dr. José María Calleja Suárez, de la Facultad 
de Farmacia de la Universidad de Santiago de Compostela, expuso el trabajo 
titulado “Plantas hipoglucemiantes y su evaluación farmacológica”, siendo 
presentado por el Excmo. Sr. D. Manuel Gómez Serranillas Fernández. 

El día 7 de Noviembre, el Dr. Alberto Giráldez, Farmacólogo del Instituto 
de Investigación y Desarrollo Químico Biológico, presentó su trabajo titulado 
“Utilidad de las técnicas de implantes crónicas como una de las vías 
recomendables para disminuir la excesiva utilización de animales en la 
experimentación biológica”, la presentación estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. 
Arturo Mosqueira Toribio. 

Por último, el día 19 de Diciembre, la Prof. Dra. Dña. Gloria Frutos 
Cabanillas, de la Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense de Madrid, 
expuso su trabajo titulado “Utilización del método de las superficies de respuesta 
en la investigación farmacéutica”, siendo presentada por el Excmo. Sr. D. Pablo 
Sanz Pedrero. 

 
* * * * * 

 
Bajo la coordinación del Instituto de España y con el apoyo del Ministerio 

de Educación, nuestra Academia participó en el Segundo Ciclo de Cursos para 
Doctorado con los siguientes temas: 

“Proliferación, diferenciación y transformación celular” por los Dres. D. 
Ángel Santos Ruiz, D. Alfredo Carrato Ibáñez y Dña. María Cascales Angosto; 
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“Contribuciones a los mecanismos de acción involucrados en la producción y 
tratamiento del dolor” por el Dr. D. Perfecto García de Jalón y Hueto; “Modelos 
biofísicos de membrana y dinámica de acción de los medicamentos” por los Dres. 
D. Enrique Otero Aenlle y D. Arturo Mosqueira Toribio; “Las nuevas técnicas 
polarográficas y voltamétricas. Sus aplicaciones biológicas y farmacéuticas” por 
el Dr. Pablo Sanz Pedrero; “Aditivos alimentarios y coadyuvantes tecnológicos” 
por el Dr. D. León Villanua Fungairiño; “El diagnóstico de la nutrición en plantas 
de interés agrícola” por el Dr. D. Octavio Carpena Artés; “Biosensores en las 
técnicas instrumentales analíticas” por el Dr. D. Manuel Ortega Mata; 
“Investigación forense” por el Dr. D. Guillermo Tena Núñez. 

También nuestra Sección 4ª de Higiene y Sanidad organizó un seminario 
sobre “La Iatrogenia vista desde la vertiente farmacéutica y la vertiente médica”, 
en el que actuaron como coordinadores los Profesores Dr. Domingo Espinós y Dr. 
Guillermo Tena, e interviniendo, además, el Dr. Domínguez Carmona, Dr. 
Zarranz Imiridazu, Dr. Monés Xiol, Dr. Alcalá Santaella, Dr. Barrientos Guzmán, 
Dr. Ribera Casado, Dr. Moreno y Dr. Cadórniga Carro. 

Durante el pasado curso, la Academia celebró un total de 14 sesiones 
públicas entre las que se incluye la sesión homenaje en memoria de nuestro 
querido compañero (q.e.p.d.), Excmo. Sr. D. Enrique Gutiérrez Ríos; la 
correspondiente a la presentación del Código Deontológico Farmacéutico; 11 
sesiones científicas en las que se presentaron y discutieron 12 trabajos, y una 
mesa redonda para estudios relativos al Balneario de La Toja. 

En sesiones privadas se registran 12 Juntas de Gobierno, 6 Juntas 
Generales, 1 de la Sección 2ª y otra de la 4ª; 4 de la Comisión para el estudio de 
Aguas Mineromedicinales; 7 de la Comisión de Admisiones; 1 de la Comisión de 
Hacienda y otra de la Comisión de Publicaciones. 

También en varias ocasiones, los Dres. Doadrio y Portolés, estudiaron la 
modificación del Reglamento para la concesión de “Medallas Carracido”. Su 
propuesta fue considerada por la Junta de Gobierno y sometida a la aprobación 
definitiva en Junta General. 

En el tema correspondiente a las publicaciones, se ha editado el Código 
Deontológico Farmacéutico; se han distribuido tres números del volumen LVII de 
los Anales y el cuarto está próximo a hacer su aparición. 

La biblioteca ha incrementado sus fondos bibliográficos con la entrada de 
1.680 nuevas publicaciones entre libros, monografías, informes y revistas 
nacionales e internacionales. 

Un año más se continúa la colaboración de Instituciones y Empresas 
privadas sumándose a las dotaciones de nuestro concurso anual de premios de 
cuyo programa se informará en esta misma sesión inaugural. 

Durante el último cuatrimestre del pasado año, el pacífico 
desenvolvimiento de nuestras diarias actividades académicas resultó perturbado 
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por una serie de obras necesarias en el edificio con el fin de mejorar sus 
condiciones de carácter espacial y de funcionalidad, así como el ornato de éste, 
nuestro noble recinto, cuya concepción actual como Real Academia de Farmacia 
cumplirá un cuarto de siglo en el presente año. El personal hubo de intensificar su 
espíritu de colaboración para superar las anómalas condiciones de trabajo y por 
ello, desde aquí, expresamos nuestro sincero reconocimiento. Asimismo, quiero 
aprovechar para agradecer el apoyo prestado por el equipo de Dirección y en 
particular a la persona de la Tesorera, eficaz colaboradora y estimada compañera. 

En la actualidad, además de la reparación y mejora de instalaciones y 
servicios, como calefacción, ascensor, fontanería, electricidad, teléfono, 
instalaciones de seguridad, etc., contamos con un nuevo aula funcionalmente 
dotada para el normal desarrollo de nuestros cursos académicos. Todo esto pudo 
realizarse gracias a una subvención extraordinaria que incrementó el presupuesto 
asignado por el Ministerio de Educación y Ciencia, para el capítulo de obras e 
inversiones, por lo que expresamos nuestro público agradecimiento. 

Confiamos en que durante este primer semestre, en que importantes obras 
de remodelación siguen su curso en otra zona del edificio, nos permitan disponer 
de un alojamiento adecuado para nuestra entrañable “Sala de Recuerdos”, así 
como para instalar un laboratorio de informática, varios gabinetes de trabajo y 
otros despachos más para nuestro mejor desenvolvimiento funcional. Esta 
Academia ha aceptado, con todas sus consecuencias, el reto de contribuir a la 
capitalidad europea de la cultura que ostenta Madrid y así esperamos mostrarlo en 
el día de “puertas abiertas” que con motivo de distintos actos oficiales se tiene 
programado para este año 92. 

 
Esto es todo, muchas gracias. 
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Memoria de Secretaría del año 1992, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Antonio Portolés Alonso 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1993 
 
 
 
Según lo sentenciado por la costumbre -el primer jueves de la segunda 

quincena-, día 16 de Enero, dieron comienzo las actividades académicas del 
pasado año 92. En solemne sesión inaugural, el Excmo. Sr. D. Guillermo Tena 
Núñez dio lectura al discurso de apertura, redactado por el Excmo. Sr. D. Alfredo 
Carrato Ibáñez, quien por una súbita afección faríngea no pudo llevar a efecto su 
preceptiva lectura. En el interesante trabajo, titulado “Sistema Nervioso Central”, 
se empieza por revisar la información relativa a las distintas vías neuronales de 
este sistema nervioso, así como el papel de catecolaminas y neuropéptidos; para, 
sucesivamente, ocuparse de los distintos receptores específicos y de la manifiesta 
versatilidad en las interacciones ligando-receptor, que van a caracterizar la 
existencia de los dos principales sistemas funcionales que regulan la transmisión 
de información nociceptiva a las sinapsis aferentes de la medula espinal. En el 
trabajo se estudian también alteraciones fundamentales en los receptores para 
dopamina, serotonina y de diversos neuropéptidos que pueden dar lugar a estados 
depresivos, cuadros esquizofrénicos y a otras enfermedades mentales; y así, 
finalmente, va adentrándose en ciertas estrategias farmacológicas de la 
Neurobiología. Con este trabajo, el Prof. Carrato, antiguo Director del Instituto 
Cajal, da muestras de su gran dominio de un área científica a cuyo estudio ha 
dedicado más de medio siglo. 

 
* * * * * 

 
Particularmente luctuoso para la Academia ha sido el año que dejado atrás, 

ya que han fallecido compañeros que vivieron intensamente los problemas de 
nuestra Corporación: este es el caso de los Académicos Numerarios Dr. D. 
Manuel Jáuregui -quien ocupó el cargo de Tesorero hasta 1988-; del Dr. D. 
Enrique Otero -nuestro anterior Vicedirector- quien hasta muy pocos días antes de 
su muerte se afanaba, junto a nosotros, en el diario discurrir de nuestras 
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actividades docentes; y del Dr. D. Felipe Ángel Calvo -quien presidía la 5ª 
Sección de esta Academia-. Asimismo hemos de lamentar el fallecimiento del Dr. 
D. Félix José Zorrilla Iguzquiza, Académico Correspondiente y Delegado de 
nuestra Corporación en Navarra; y del Prof. Dr. Francisco Cignoli, Académico 
Correspondiente y nuestro representante en Argentina desde 1940. Para todos 
ellos, un respetuoso recuerdo y el deseo de que hayan encontrado su bien 
merecido descanso eterno. 

 
* * * * * 

 
En la Junta de Gobierno se han producido las renovaciones de cargos 

previstos en el Reglamento de la Academia. Así, en la vacante de Vicedirector por 
fallecimiento de D. Enrique Otero, se eligió a D. Guillermo Tena Núñez, quien ha 
desempeñado este cargo hasta cumplirse el turno de renovación reglamentaria en 
que no se presentó a la reelección; esta Academia agradece la relevante 
dedicación prestada por el Dr. Tena a nuestra Corporación durante el tiempo de su 
dirección. También para sustituir a Dr. Enrique Otero en la Tesorería del Instituto 
de España, la Junta de Gobierno nombró al Dr. D. José Antonio Cabezas. Cuando 
en el mes de Diciembre se celebraron las elecciones para renovación 
reglamentaria de cargos, resultaron elegidos D. Julio Rodríguez Villanueva y D. 
Juan Manuel Reol Tejada, para los cargos de Vicedirector y Vicesecretario, 
respectivamente. Es justo consignar aquí el agradecimiento unánime de la 
Corporación al Excmo. Sr. D. Arturo Mosqueira por la labor realizada como 
Vicesecretario de la Corporación y en la que es de destacar su eficaz participación 
en diversos Cursos Monográficos. 

 
* * * * * 

 
En el capítulo de premios y distinciones, concedidos a algunos miembros 

de esta Academia, he de poner de manifiesto nuestra satisfacción al poder 
consignar en esta Memoria de Secretaría que: 

- El Dr. D. Rafael Cadórniga Carro, Director de esta Real Academia de 
Farmacia, ha sido distinguido por la Sociedad Médica Eslovaca con la concesión 
de la Medalla “Propter Mérita” en atención a sus sobresalientes méritos científicos 
en el campo de la Farmacología. 

- La Universidad de Alcalá de Henares, con ocasión de celebrarse el 
“Annua Commemoratio Cisneriana”, hizo entrega de la Medalla de Oro de dicha 
Universidad a nuestro compañero el Dr. D. Manuel Ortega Mata. 

- El Pleno del Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos 
concedió la Medalla de esta Corporación a la Dra. Dña. Rosa Basante Pol, Vice-
Rectora de la Universidad Complutense y miembro de esta Academia. 
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- La Asociación Española de Farmacéuticos de Letras y Artes ha 
concedido en 1992 los Premios Anuales de Pintura y Literatura a los Académicos 
D. Arturo Mosqueira Toribio (el de Pintura) y D. Luis Gómez Rodríguez (el de 
Literatura). 

- Por sus destacados méritos en el campo de la Fisiología de la 
Alimentación, ha sido galardonado con el Primer Premio Ramón Frial de 
Investigación en Nutrición Humana, nuestro compañero el Prof. Gregario Varela 
Mosquera. 

- Han sido elegidos Académicos Correspondientes de la Academia 
Peruana de Farmacia los Numerarios de nuestra Corporación Dña. María Cascales 
Angosto y D. Antonio Portolés Alonso. 

- Asimismo, han sido distinguidos con el título de “Fellow” del Institut of 
Food Technologists, el Dr. Bernabé Sanz Pérez -Académico Numerario de esta 
Corporación- y el Dr. Hennan Schmidt-Hebbel, Académico Correspondiente de 
Chile. 

 
* * * * * 

 
Son numerosos los ingresos habidos el pasado año, entre los que se 

cuentan tres Académicos de Número y diez y nueve Académicos 
Correspondientes, de los que cinco de ellos son extranjeros, procedentes de 
EE.UU., Rusia, Méjico, Chile y Eslovaquia. 

El día 23 de Abril tomó posesión como Numerario el Excmo. Sr. D. 
Antonio Monge Vega con el discurso titulado “Investigación en la Universidad y 
la Empresa Farmacéutica”, siendo contestado en nombre de la Corporación por el 
Excmo. Sr. D. Perfecto García de Jalón. En este trabajo se incluyen una serie de 
cuestiones de reciente novedad e indudable relevancia para la investigación 
científica en las relaciones, más necesarias cada día, entre Universidad y Empresa. 
El autor hace énfasis en lo que afecta a la investigación y desarrollo de 
medicamentos y sus perspectivas de futuro. Después de estudiar las 
particularidades de un programa de investigación -su motivación, estrategia y 
desarrollo-, pasa al análisis de la situación actual de los planteamientos existentes, 
para terminar refiriéndose a la creación de parques tecnológicos como ejemplo de 
colaboración Universidad-Empresa: algunos de los que han empezado a funcionar 
en España, y que han sido visitados por miembros de esta Academia, pueden ser 
calificados con toda justicia de modélicos. 

El 25 de Julio ingresa como Numerario el Excmo. Sr. D. Manuel Ruiz 
Amil, quien leyó su discurso bajo el título de “Moléculas y materia viva”; fue 
contestado por el Excmo. Sr. D. Manuel Domínguez Carmona. En este 
documentado trabajo se comprueba la personalidad científica del recipendiario, 
veterano docente e investigador en Bioquímica. Empieza por rememorar sus 
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trabajos sobre quinasas de diverso origen y otros, relativos al metabolismo de 
organismos fotosintéticos y no fotosintéticos, que le llevan a ocuparse de 
moléculas precursoras, responsables de actividades funcionales en el mundo 
viviente. Pasa después a realizar un detenido estudio sobre elementos 
biogenésicos y moléculas biológicas primordiales que conducen a la aparición y 
localización de organismos vivos en el planeta Tierra, analizando su evolución 
química hasta dar origen a macromoléculas capaces de autorreplicarse y transmitir 
una información genética que posibilite la creación de seres vivientes, en los que 
se aprecia la manifestación de una energía ordenada y dirigida. El trabajo 
constituye una interesante lección magistral sobre evolución biológica observada 
a través del prisma de un bioquímico. 

El día 15 de Octubre tuvo lugar el ingreso del Excmo. Sr. D. Jesús 
Larralde Berrio, quien leyó su discurso sobre “Disponibilidad y biodisponibilidad 
de los alimentos”, siendo contestado en nombre de la Corporación por el Excmo. 
Sr. D. Bernabé Sanz Pérez. En dicho trabajo, el autor empieza analizando 
diferentes problemas alimenticios que influyen en las posibilidades de alcanzar la 
plenitud del desarrollo humano, tanto individual como colectivo. Desde el punto 
de vista socio-económico postula, en contra de las teorías de Malthus, que la 
existencia del hambre en el mundo no es consecuencia de una falta en la 
capacidad de producir alimentos sino en fallos para conseguir una distribución 
más adecuada. A continuación, revisa una serie de estudios que afectan a la 
disponibilidad y biodisponibilidad de los alimentos, tanto desde el punto de vista 
de su elaboración como a nivel del tracto intestinal; también analiza diversos 
métodos para el estudio de las interacciones entre los distintos nutrientes y de 
éstos con el organismo, para lo que reseña diferentes técnicas “in vitro” e “in 
vivo”; continua estudiando el papel de ciertos medicamentos como modificadores 
de la biodisponibilidad de diversos nutrientes y concluye resaltando el papel 
primordial del farmacéutico en el vasto panorama de temas relacionados con la 
alimentación humana. 

Referente a los Académicos Correspondientes, cuya toma de posesión tuvo 
lugar el pasado año, constituyen la promesa y proyecto de un futuro; el aporte de 
sus últimos trabajos de investigación, brinda a esta Corporación una garantía para 
la actualización del debate académico, bordeando siempre las fronteras de la 
Ciencia. Con ello, la Academia acepta el desafío de atender a investigaciones 
actuales dando entrada a jóvenes científicos, cuyo ingreso, cronológicamente 
reseñado, fue el siguiente: 

El día 6 de Febrero, el Prof. Dr. Juan Tamargo Menéndez, de la Facultad 
de Medicina de la UCM, expuso su trabajo titulado “Métodos de estudio de los 
efectos cardiovasculares de los antagonistas del calcio” y fue presentado por el 
Excmo. Sr. D. Perfecto García de Jalón. 
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El día 13 de Febrero, la Dra. Dña. Rosario Lagunas Gil; del Instituto de 
Patología Molecular del CSIC, presentó su trabajo titulado “Objetivos 
perseguidos a lo largo de mi carrera investigadora”; su presentación estuvo a 
cargo del Excmo. Sr. D. Miguel Deán Guelbenzu. 

El día 20 de Febrero, el Prof. Dr. Jesús Izco Sevillano, de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad de Santiago de Compostela, presentó su trabajo sobre 
“Diversidad y originalidad ecológica y florística del litoral cántabro-atlántico 
español”, siendo presentado por el Excmo. Sr. D. Emilio Fernández Galiano. 

El día 12 de Marzo, el Prof. Dr. W. A. Ritschel, del Departamento de 
Biofarmacia en el Cincinnati Medical Centre de EE.UU., presentó su trabajo 
sobre “Drug disposition in the elderly gerontokinetics”, siendo presentado por el 
Excmo. Sr. D. Rafael Cadórniga Carro. 

El día 2 de Abril, el Prof. Dr. Francisco Díaz-Fierros Viqueira, de la 
Facultad de Farmacia de Santiago, presenta su trabajo sobre “La sanidad 
ambiental en España”; su presentación estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Antonio 
Portolés Alonso, en representación del Director de la Academia D. Rafael 
Cadórniga Carro. 

El día 9 de Abril, el Prof. Dr. Eugenii S. Severin, de la Academia de 
Ciencias de Rusia, expuso su trabajo sobre “Modelling of targeted drug delivery 
system” y fue presentado por la Excma. Sra. Dña. María Cascales Angosto. 

El día 7 de Mayo, el Prof. Dr. Manuel R. Benito de las Heras, de la 
Facultad de Farmacia de la UCM, presentó su trabajo sobre “Implicación de los 
oncogenes en el cáncer de colon” siendo presentado por el Excmo. Sr. D. 
Gregorio Varela Mosquera. 

El día 21 de Mayo, el Prof. Dr. Enrique Gálvez Ruano, de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad de Alcalá de Henares, disertó acerca de “Aspectos de 
su investigación”, siendo presentado por el Excmo. Sr. D. Arturo Mosqueira 
Toribio. 

El día 28 de Mayo, el Dr. D. David Martín Hernández, del Departamento 
de Investigación de Beecham-SmithKline, expuso su trabajo sobre “Investigación 
de nuevas vacunas” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. Antonio Portolés 
Alonso. 

El día 4 de Junio, la Profª. Dra. María del Consuelo Hidalgo Mondragón, 
de la Universidad de Méjico, leyó su discurso sobre “Papel social de las 
asociaciones y de los Académicos”, siendo presentada por el Excmo. Sr. D. 
Arturo Mosqueira Toribio. 

El día 11 de Junio, el Prof. Dr. Rafael Sentandreu Ramón, de la Facultad 
de Farmacia de la Universidad de Valencia, presentó su trabajo titulado “La pared 
celular de Cándida albicans, el agente productor de la candidiasis, como modelo 
de la construcción de una estructura biológica”, la presentación estuvo a cargo 
del Excmo. Sr. D. Julio Rodriguez Villanueva. 
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El día 18 de Junio, el Prof. Dr. Victoriano Campos Pardo, de la 
Universidad Católica de Valparaíso (Chile), expuso su trabajo sobre “Procariotas 
de ambientes extremos: Salar de Atacama, Chile” y fue presentado por el Excmo. 
Sr. D. Antonio Portolés Alonso. 

El día 25 de Septiembre, el Prof. Dr. Ladislav Zathurecky, de la 
Universidad de Bratislava (Eslovaquia), fue presentado por el Excmo. Sr. D. 
Rafael Cadórniga Carro en la Facultad de Farmacia de la UCM, donde expuso su 
trabajo sobre “Evolución de la Biofarmacia y la Farmacocinética en el Este de 
Europa”. 

El día 22 de Octubre, el Prof. Dr. José Luque Cabrera, de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad de Alcalá de Henares, disertó sobre “Los eritrocitos 
como sistemas portadores para la administración de fármacos y otros principios 
activos”; fue presentado por el Excmo. Sr. D. José Antonio Cabezas Fernández 
del Campo. 

El día 29 de Octubre, la Profª. Dra. María del Carmen Avendaño López, de 
la Facultad de Farmacia de la UCM, expuso su trabajo sobre “El papel de la 
Química Orgánica en el diseño de fármacos”, siendo presentada por el Excmo. 
Sr. D. Antonio Monge Vega. 

El día 5 de Noviembre, el Prof. Dr. José Vicente Sinisterra Gago, de la 
Facultad de Farmacia de la UCM, dio cuenta de su trabajo titulado “Aplicaciones 
de las células y las enzimas a la Química Orgánica”; su presentación fue 
efectuada por el Excmo. Sr. D. Bartolomé Ribas Ozonas. 

El día 12 de Noviembre, la Profª. Dra. Magdalena Ugarte Pérez, de la 
UAM, expuso su trabajo sobre “Bases Moleculares de los errores congénitos del 
metabolismo” y fue presentada por la Excma. Sra. Dña. María Cascales Angosto. 

El día 3 de Diciembre, el Dr. D. José Mª Rojo Hernández, Investigador 
Científico en el Centro de Investigaciones Biológicas del C.S.I.C., dio cuenta de 
su trabajo titulado “La autoinmunidad como proceso multifactorial y 
acumulativo”, siendo presentado por el Excmo. Sr. D. Antonio Portolés Alonso. 

Por último, el 10 de Diciembre, el Prof. Dr. Enrique Hernández Jiménez, 
de la Universidad Politécnica de Valencia dio cuenta de su trabajo sobre “Normas 
microbiológicas que regulan la calidad sanitaria de los alimentos” y fue 
presentado por el Excmo. Sr. D. Bernabé Sanz Pérez. 

 
* * * * * 

 
Una vez más, nuestra Academia ha participado en los Cursos de III Ciclo 

que, con el apoyo del Ministerio de Educación y Ciencia, organiza el Instituto de 
España para alumnos de Doctorado. Los temas impartidos, desde el 2 de Febrero 
hasta el 31 de Mayo fueron los siguientes: 
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“Mecanismos moleculares de la acción de hormonas y factores del 
crecimiento” por los Dres. D. Ángel Santos Ruiz y Dª María Cascales Angosto; 

“Biopolímeros: Estructura y propiedades” por los Dres. D. Vicente Vilas 
Sánchez y D. Arturo Mosqueira Toribio; 

“Presente y futuro de la nutrición del hombre” por el Dr. D. Gregorio 
Varela Mosquera; 

“Micronutrientes y metabolismo vegetal” por el Dr. D. Octavio Carpena 
Artés; 

“El análisis toxicológico de medicamentos” por el Dr. D. Manuel Ortega 
Mata; 

“Dolor: Su complejidad y mecanismos de producción como base de su 
terapéutica” por el Dr. D. Perfecto García de Jalón; 

“Las nuevas técnicas polarográficas y voltamétricas y sus aplicaciones 
biológicas y farmacéuticas” por el Dr. D. Pablo Sanz Pedrero; 

“Modificación farmacológica de la respuesta inmune” por el Dr. D. 
Antonio Portolés Alonso; 

“Tecnología de la congelación de los alimentos” por el Dr. D. León 
Villanúa Fungairiño; y 

“Toxicología molecular” por el Dr. D. Bartolomé Ribas Ozonas. 
 
Del 24 de Mayo al 30 de Junio, en nuestra Aula de Coloquios, se celebró 

un curso sobre “Temas de actualidad en la Industria Farmacéutica”, organizado 
por el Colegio Oficial de Farmacéuticos de Madrid y la Asociación Española de 
Farmacéuticos de la Industria (AEFI; Centro) en colaboración con nuestra 
Academia. Diversos expertos de la Administración, Industria y Universidad 
trataron temas candentes o en evolución, dentro de la industria farmacéutica, 
relativos a Bioequivalencia, Validaciones, Armonización, Dispensación y 
Registro de medicamentos. 

Desde el 22 de Octubre al 17 de Diciembre, también en nuestro recinto 
académico, se ha desarrollado un ciclo de conferencias sobre “Factores 
condicionantes del futuro de la agricultura española”; estuvo organizada por el 
Colegio Libre de Eméritos con la colaboración de nuestra Academia. En la 
inauguración, después de las palabras de acogida de nuestro Director -Prof. 
Cadórniga-, tuvo lugar la presentación del curso por el Prof. Vian Ortuño para, en 
días sucesivos, tratar de los siguientes temas: 

“La población y la agricultura” por el Dr. Ángel Alcaide; 
“Las posibilidades de producción de alimentos” por el Dr. Gaspar 

González; 
“La fertilización en la nueva agricultura” por el Dr. Octavio Carpena; 
“Nuevas tendencias en la aplicación de los fertilizantes” por el Dr. 

Segundo Jiménez; 
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“El suelo y su conservación” por el Dr. Carlos Roquero; 
“La ingeniería genética en el futuro de la agricultura” por el Dr. Emilio 

Fernández Galiano; 
“Los bioelementos esenciales en la nutrición vegetal” por el Dr. Manuel 

Losada; 
“Los alimentos del futuro” por el Dr. Gregorio Varela; y 
“Los sistemas de cultivo” por el Dr. Jaime Lamo de Espinosa. 
 
Esta actitud de positiva colaboración y abierta acogida hacia otras 

corporaciones y entidades ha hecho posible la participación de la Academia en 
distintas ocasiones, de las que es justo dejar aquí constancia de nuestra 
satisfacción. Así, en este mismo salón de actos, ha tenido lugar: 

El 10 de Abril, la entrega de Premios Anuales de la Asociación Española 
de Farmacéuticos de Letras y Artes, en la que fueron galardonados dos de 
nuestros Académicos, ya citados precedentemente. 

El día 22 de Junio, la entrega solemne -por la Real Academia de Doctores- 
de la Medalla de Oro de la Corporación al Premio Nobel de Fisiología y 
Medicina, Excmo. Sr. D. Severo Ochoa Albornoz. 

El día 16 de Diciembre la torna de posesión, como Académico Numerario 
de la Real Academia de Doctores, del Prof. Dr. Amador Schüller Pérez, quien 
disertó sobre “Aspectos actuales del alcoholismo” y fue contestado por el Ilmo. 
Sr. D. José M. Barajas y García-Ansorena. 

También, en este mismo recinto, han tenido lugar varias conferencias del 
insigne Prof. D. Julián Marías, en las que ha, quedado patente su extraordinario 
poder de convocatoria. 

Pero esta actitud de acogida y colaboración, resultó aún mucho más 
generalizada el día 28 de Octubre, cuando se celebró el “Día de Visita a la 
Academia”. Dicho acontecimiento representó nuestra participación en los actos 
programados con motivo de constituirse en Madrid, durante el pasado año 92, la 
capitalidad europea de la cultura. Más de un millar de personas visitó nuestro 
recinto y se interesó por alguno de nuestros tesoros históricos, tales como el libro 
de Dioscórides, la Iª Farmacopea Española, la fórmula de la Triaca Magna y otros 
detalles que, en palabras de D. Ángel Santos, constituyen las “raíces de un 
quehacer” en el campo de la Farmacia. 

 
* * * * * 

 
De la misma manera corresponde incluir en nuestra Memoria, la 

participación, extramuros, de los miembros de esta Real Academia en diversas 
actividades científicas, entre las que son de destacar: 
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El Curso sobre “Mecanismos de Hepatotoxicidad”, impartido por la Dra. 
María Cascales dentro del ciclo anual de conferencias organizado por el Instituto 
de España. 

Las “Jornadas de Aguas Minerales y Mineromedicinales de España”, 
organizadas por el Instituto Técnico Geominero de España y a las que asistieron 
los Doctores D. Rafael Cadórniga, D. Juan Manuel López de Azcona y D. 
Antonio Portolés; y donde también, la Dra. Carmen de la Rosa, colaboró 
presentando un trabajo en la Ponencia sobre “Aspectos Analíticos”. 

En el Primer Congreso Nacional de Ciencias Farmacéuticas del Perú, que 
fue patrocinado por la Academia Peruana de Farmacia y por el Programa Español 
del Vº Centenario, nuestra Academia de Farmacia estuvo representada por la Dra. 
María Cascales -especialmente invitada por los organizadores- y por el Dr. 
Antonio Monje. Dicha reunión científica tuvo lugar en Lima (Perú), donde ambos 
Académicos Numerarios presentaron dos interesantes Ponencias científicas. 

Digno broche de las actividades académicas en otras sedes corporativas, ha 
sido la participación mantenida en la I Reunión de Academias Europeas, 
celebrada durante los días 19 al 21 de Noviembre en el Instituto de España, bajo 
el laureado cuadro que Garnelo pintara en 1894 -“El Parnaso español”- donde se 
inmortalizan los cincuenta personajes más emblemáticos de las Artes y las Letras 
españolas. En estas Jornadas, inauguradas por sus Majestades los Reyes de 
España, los miembros de esta Academia tuvieron una importante participación, 
tanto por su nutrida asistencia y frecuentes aportaciones en la discusión como por 
la actuación del Dr. Tena como Coordinador de una de las Sesiones y la 
intervención, como Ponentes, del Dr. Vian Ortuño y del Dr. Fernández Galiano; 
su singular, instructiva y concreta Ponencia sobre “El Instituto de Europa como 
estructura representativa de las Academias” tuvo una magnífica acogida, 
suscitando interesantes comentarios en la discusión. 

 
* * * * * 

 
En todas estas actividades académicas del pasado año hemos podido 

apreciar una voluntad de hacer más cada día, por parte de todos y con la 
colaboración de todos; así, durante el año 92, la Academia celebró un total de 30 
sesiones públicas entre las que se incluyen 2 sesiones necrológicas, 24 discursos, 
conferencias o trabajos de investigación presentados para las reglamentarias 
tomas de posesión, otras 2 sesiones científicas en las que se presentaron y 
discutieron trabajos de investigación y 2 Mesas Redondas para exponer y discutir 
estudios relativos a los Balnearios de La Toja y de Lugo. 

En las sesiones privadas, se contabilizaron un total de 54, que 
corresponden a: 12 Juntas de Gobierno: 5 Juntas Generales; 6 de las Secciones 
Tercera y Cuarta; 3 de la Comisión para el estudio de Aguas Mineromedicinales; 
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16 de la Comisión de Régimen Interior; 3 de la Comisión de Admisiones; 2 de la 
Comisión de Publicaciones; 1 de la Comisión de la Medalla Carracido; 2 de la 
Comisión de Hacienda; y 4 más para estudio de temas particulares de interés para 
la Academia. Todo ello abre una ventana a la realidad de la multiplicación habida 
en las tareas académicas, y en circunstancias no muy favorables porque, pese a 
este aumento de actividades, el personal sigue siendo el mismo (en número) que 
el año anterior; lo que hace pensar en su excelente capacidad y espíritu de 
cooperación, que considero justo reconocer y agradecer públicamente en 
presencia de esta asamblea. 

En el tema relativo a Biblioteca, ésta, ha continuado prestando su 
tradicional servicio a los lectores, entre los que han figurado -además de los 
Académicos- bastantes investigadores, estudiantes y profesionales del mundo 
farmacéutico. Esta tarea se completa con la atención prestada, por parte de nuestro 
Servicio de Fotodocumentación, a los diversos Centros y Corporaciones 
científicas solicitantes de información bibliográfica. Durante 1992 se han 
incorporado a nuestros fondos 240 nuevos volúmenes que abarcan muy diversas 
áreas científicas y culturales; y, en lo relativo a publicaciones periódicas, se han 
registrado 1230 títulos correspondientes a diversas áreas científico-técnicas de 
ámbito nacional e internacional. Entre las aportaciones a la Biblioteca, por parte 
de nuestros Académicos, podríamos destacar la donación del Dr. López de 
Azcona de una “Biografía minera y retrospectiva bibliográfica de la minería 
Iberoamericana de 1492 a 1992” y la de un “Diccionario de Materia Mercantil” de 
1851, de Oriol Ronquillo con ex-libris de la Dra. Carmen Francés; ambas 
donaciones vienen a enriquecer el valioso fondo bibliográfico antiguo de esta 
Corporación. 

Con referencia a la publicaciones, se hace constar que se han editado los 
cuatro números del volumen LVIII de nuestros Anales, una Monografía sobre el 
Balneario de Fitero, el nuevo volumen anual de Estatutos y Reglamentos y algún 
Folleto Informativo; a ello hay que añadir, además, la colaboración en la edición 
de la obra “Las Reales Academias”, en la que figura como coautor el Prof. Santos 
Ruiz, y que ha sido publicada por el Instituto de España con el patrocinio del 
Consorcio para la Organización de Madrid Capital Europea de la Cultura. 

En cuanto al programa de Premios Científicos, hemos continuado con la 
colaboración de distintas instituciones y empresas privadas que se han sumado a 
las dotaciones de nuestro concurso anual de premios, y de cuyo programa 
daremos cuenta, posteriormente, en esta misma sesión inaugural. 

 
* * * * * 

 
En lo concerniente a las obras de remodelación, que van a permitir 

incorporar a nuestro recinto los locales del antiguo Instituto Nacional de 
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Toxicología, hemos de expresar nuestra satisfacción por haber logrado el objetivo 
propuesto, según nuestro compromiso del año anterior. Cuando se cumplen los 25 
años del establecimiento de nuestra sede académica actual, en lo que fuera 
Facultad de Farmacia y, prácticamente, al cumplirse un año del comienzo de estas 
obras de remodelación, se ha iniciado la ocupación de los nuevos locales: las dos 
Salas-Museo de Recuerdos están en condiciones de empezar a instalarse y 
también, el 14 de Diciembre pasado, tuvo lugar la primera reunión de un grupo de 
especialistas para la puesta en marcha de un Gabinete Informático para Estudio de 
Modelos Moleculares mediante Ordenador. Esta tarea, se ha distinguido por el 
mantenimiento de un constante equilibrio entre gastos y ejecución, en función del 
tiempo, y cuyo desarrollo ha sido cuidadosamente atendido por la Comisión de 
Régimen Interior en cuanto a la buena administración se refiere; y también, 
preciso es tener en cuenta que, pese a las dificultades derivadas de de la situación 
económica actual, el Ministerio de Educación y Ciencia nos ha seguido 
manteniendo una subvención para inversiones en este año 92 y por ello, desde 
aquí, expresamos públicamente nuestro sincero reconocimiento. Por otra parte, y 
para resolver ciertas necesidades imprescindibles y urgentes para el normal 
funcionamiento corporativo, hemos recibido alguna ayuda económica de varias 
empresas farmacéuticas; así, expresamos nuestro agradecimiento a los 
Laboratorios Alonga, Andrómaco, Antibióticos-Farma, Beecham-Smithkline, 
Boehringer, Faes, Juste, Lilly, Pfizer y Rovi. 

 
* * * * * 

 
Y finalmente, a modo de epílogo, en este “dar cuenta” de nuestras 

actividades, quisiera llevar al ánimo de esta asamblea algunas consideraciones 
como: que la Real Academia de Farmacia está abierta a todos los profesionales 
del medicamento; que aquí se convoca a cuantos tienen algo nuevo que decir o 
aportar al debate del saber; que empiezan a organizarse grupos de expertos en 
busca de originales orientaciones hacia aquellos campos en los que el impacto de 
la Ciencia puede influir profundamente en la sociedad contemporánea; y que 
confío en que, si preciso fuere, no nos faltaría la solidaridad profesional para que -
como en 1830- se hiciera el esfuerzo de levantar y sostener un edificio como el 
que ahora nos alberga. 

 
Esto es todo. Muchas gracias. 
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Memoria de Secretaría del año 1993, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Antonio Portolés Alonso 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1994 
 
 
 
Una vez más, el marcapasos del tiempo, establece el protagonismo de la 

Memoria de esta Secretaría en la que es preceptivo resumir actividades y 
acontecimientos que perfilaron nuestra vida académica el pasado año. Comienza 
el curso del 93 con la solemne sesión inaugural del 24 de enero, en la que nuestro 
Director -el Prof. D. Rafael Cadórniga Carro- dio lectura al discurso titulado “El 
universo del medicamento”. En dicho trabajo, según propia justificación del autor, 
se pone de relieve el carácter multidisciplinar e interdisciplinar de las Ciencias 
Farmacéuticas, de las que esta Real Academia es promotora e histórica 
depositaria. 

El discurso, en sí mismo, es un estudio de carácter doctrinal en el que se 
recogen magistralmente los muy diversos problemas que confluyen en la génesis, 
desarrollo, utilización y seguimiento de toda entidad química que se convierte en 
medicamento. El Dr. Cadórniga, como profundo conocedor de la Tecnología 
Farmacéutica y su proyectiva, facilita la comprensión de este complejo 
macrocosmos con el apoyo de diversas tablas y figuras ilustrativas. Este estudio 
sistemático permite relacionar los procesos de investigación generadores de un 
presunto fármaco, con su desarrollo y formulación, así como con la 
experimentación y control farmacológico del mismo, hasta llegar a un producto 
terminado sobre el que se ciernen los problemas de comercialización y 
farmacovigilancia. Llama la atención el especial cuidado en coordinar los 
distintos aspectos del estudio de nuevas entidades químicas, evitando rígidos 
esquemas que puedan enmascarar la interrelación existente entre algunas 
peculiaridades observables en la evaluación de un medicamento, como pueden 
ser: su aplicación a nuevos procesos patológicos, el empleo de modelos 
experimentales alternativos, o la, interpretación de modernas hipótesis en una 
interacción biológica. De aquí, que sea interesante hacer una detenida lectura del 
trabajo a cuantos deseen tener una caleidoscópica visión de tan complejo 
problema como es el nacimiento de un nuevo fármaco. 
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* * * * * 

 
El pasado año tuvimos noticia del fallecimiento de tres Académicos 

Correspondientes: uno español, el Dr. D. Francisco Murillo Campos, de Sevilla, y 
los dos restantes entre nuestros Miembros Correspondientes del extranjero, el 
Prof. Dr. Joaquim Mendes Ribeiro, el más antiguo de nuestros compañeros del 
vecino país luso, que falleció a los 94 años de edad y el Prof. Dr. Gerhard 
Schenck, Académico Correspondiente de Alemania desde hace veinticinco años. 
Para los tres, hacemos constar aquí nuestro recuerdo y afecto, con el deseo de que 
hayan alcanzado la paz eterna. 

 
* * * * * 

 
En cuanto a las estructuras de la Corporación, son varias las 

modificaciones producidas a distinto nivel operativo y por diversidad de 
circunstancias. Así, en el mes de febrero, el Dr. Segundo Jiménez se hizo cargo -
con carácter eventual- de las funciones de Tesorero de la Academia en sustitución 
de la Dra. María Cascales, quien a petición propia había presentado su renuncia a 
dicho cargo por exigencias de una mayor dedicación a sus tareas investigadoras 
en la Universidad Complutense. Vaya desde aquí, para la Dra. Cascales, nuestro 
particular agradecimiento unido al de la Junta de Gobierno por la singular labor 
que nuestra compañera ha desarrollado a su paso por la Tesorería. Al cumplirse el 
turno de renovación reglamentaria de cargos, en el mes de Diciembre, el Dr. 
Jiménez fue elegido de un modo definitivo para ocupar el antes mencionado cargo 
de Tesorero por un período de tres años, tal como fijan nuestros Estatutos. 

Asimismo, en el año que se memoriza, se han reorganizado las cinco 
Secciones, de la Academia, buscando una mayor operatividad y eficacia. Para 
ello, se han tenido en cuenta la homogeneidad en las áreas de conocimiento y la 
actividad profesional desarrollada por los Académicos de Número. También, 
siguiendo este mismo criterio, se han incorporado a dichas Secciones los 
Académicos Correspondientes; estamos seguros de que tan activo potencial 
científico, en plena producción, dinamizará nuestras actividades académicas y 
facilitará la constitución de varias “Comisiones de Trabajo” en armonía con los 
diferentes temas que se tiene previsto desarrollar. 

La estructura autonómica del Estado Español parece aconsejar la creación 
de Delegaciones Regionales, siempre que se siga lo preceptuado en nuestros 
Estatutos. En consecuencia, el pasado año, fue creada la Delegación Regional de 
Galicia, cuyos Estatutos serán sancionados, próximamente, en una Junta General. 
Desde aquí, deseamos a nuestros compañeros de Galicia, el más completo de los 
éxitos en el nuevo camino que vana emprender. 
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Por otra parte, ha sido preciso reorganizar alguna de las Comisiones 
Permanentes, atendiendo a circunstanciales modificaciones producidas por ceses 
en el cargo, debidas a situaciones de enfermedad o por óbito; cambios, todos 
éstos, que han quedado puntualmente registrados en nuestro Anuario. En lo 
relativo a la edición de nuestras publicaciones, se ha, establecido una Comisión 
para atender a la edición de cada Monografía en particular, y un Comité Científico 
Internacional, recién nombrado, que viene a colaborar en las tareas del Consejo de 
Redacción de nuestros Anales para mejor atender a la demanda de las 
colaboraciones extranjeras, que cada día son más frecuentes. 

 
* * * * * 

 
El pasado año tuvo lugar la incorporación, como Académicos 

Correspondientes, de varios Profesores e Investigadores con un destacado 
historial científico y docente, y cuyo cronológico Ingreso se reseña a 
continuación: 

El día 28 de enero, el Prof. Dr. Manuel Fresno Escudero, del Centro de 
Biología Molecular del C.S.I.C. en la Universidad Autónoma de Madrid, expuso 
su trabajo sobre “Las linfoquinas, moduladores pleiotrópicos de la actividad del 
Sistema Inmune”; su presentación estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Antonio 
Portolés Alonso. 

El día 4 de febrero, el Prof. Dr. Jesús Cabo Torres, de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad de Granada, leyó su discurso titulado “La Fitoterapia, 
Visión histórica y actual”, siendo presentado por el Excmo. Sr. D. Guillermo 
Tena Núñez. 

El día 11 de febrero, el Prof. Dr. Lisardo Boscá Gomar, del Departamento 
de Bioquímica de la Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense, 
presentó su trabajo relativo a “Aspectos bioquímicos de la adaptación celular” y 
fue presentado por el Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada. 

El 25 de febrero, el Prof. Dr. Francisco Velasco de Pedro, del Instituto de 
Edafología del C.S.I.C., expuso su discurso titulado “Degradación edáfica. 
Reflexiones medioambientales y sanitarias”; su presentación corrió a cargo del 
Excmo. Sr. D. Román de Vicente Jordana. 

El 4 de marzo, el Prof. Dr. Albino García Sacristán, de la Facultad de 
Veterinaria de la Universidad Complutense, expuso su trabajo sobre “Función de 
la uretra en la regulación de la micción” y fue presentado por el Ecmo. Sr. D. 
Bartolomé Ribas Ozonas. 

El día 11 de marzo, el Prof. Dr. Miguel Ángel Santos-Ruiz Díaz, del 
Instituto de Farmacia del Ejército, expuso su discurso sobre “Nutrición parenteral 
y enteral: Evolución y estado actual en España”, siendo presentado por el Excmo. 
Sr. D. José Antonio Cabezas Fernández del Campo. 
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El día 25 de marzo, el Prof. Dr. José Antonio Abrisqueta Zarrabe, del 
Centro de Investigaciones Biológicas del C.S.I.C., expuso su trabajó relativo a 
“Prevención de los efectos congénitos debidos a anomalías cromosómicas”; su 
presentación estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Antonio Portolés Alonso. 

El día 1 de abril, la Profª. Dra. Lucette Bardet, de la Universidad de 
Montpellier, leyó su discurso titulado “La Química Física Molecular, Coloidea y 
Macromolecular al servicio de la valoración del medicamento” y fue presentada 
por el Excmo. Sr. D. Vicente Vilas Sánchez. 

El día 6 de mayo, el Prof. Dr. Juan Manuel Montero Vázquez, del Servicio 
de Digestivo del Hospital Militar “Gómez Ulla”, expuso su discurso titulado “La 
úlcera péptica gastroduodenal, historia de su tratamiento”, siendo presentado por 
el Excmo. Sr. D. Arturo Mosqueira Toribio. 

El día 13 de mayo, el Prof. Dr. José Oriol Valls Planells, del Departamento 
de Físico Química de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Barcelona, 
leyó su discurso bajo, el título de “Las películas monomoleculares como modelo 
de biomembrana y de penetración de fármacos”; efectuó su presentación el 
Excmo. Sr. D. Vicente Vilas Sánchez. 

El día 14 de octubre, el Prof. Dr. José María Medina Jiménez, del 
Departamento de Bioquímica y Biología Molecular de la Universidad de 
Salamanca, leyó su discurso titulado “La prelactancia: Un período decisivo en la 
adaptación bioquímica del recién nacido a la vida extrauterina”; su presentación 
estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva. 

El día 25 de noviembre, el Prof. Dr. Wolf-Dieter Müller-Jähncke, de la 
Facultad de Farmacia de Heidelberg (Alemania) expuso su trabajo titulado 
“Paracelsus, the paracelsians and the rise of Chemical Pharmacy in XVI and 
XVII century”, siendo presentado por la Excma. Sra. Dña. Carmen Francés 
Causapé. 

Por último, el día 9 de diciembre, el Prof. Dr. Eduardo L. Mariño 
Hernández, de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Barcelona, leyó su 
discurso “Control de sistemas: Aplicaciones en farmacia”; su presentación estuvo 
a cargo del Excmo. Sr. D. Perfecto García de Jalón y Hueto. 

 
* * * * * 

 
Es una satisfacción para esta Secretaría dejar constancia en nuestra 

Memoria de los Premios y Distinciones extracorporativas concedidos a algunos 
Miembros de esta Real Academia de Farmacia, y de aquellos de quien hasta 
nosotros llegó la noticia, aquí queda reflejada: 

Al Dr. D. José María Medina Jiménez le fue concedido el Premio Nacional 
“Reina Sofía” por sus investigaciones relativas a la Biología Molecular de 
alteraciones en diversos procesos de  subnormalidad en humanos. 
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Al Dr. D. José Elguero Bertolini le fue concedido el Premio Nacional de 
Investigación Científica “Santiago Ramón y Cajal” por sus investigaciones en 
Química Orgánica, particularmente en el área de los heterociclos. 

El Dr. D. Antonio Portolés Alonso, en su toma de posesión como 
Académico de Número en la Real Academia de Doctores, el día 12 de mayo, dio 
lectura a su discurso sobre “El reto y el estrés. Dos aspectos de la capacidad de 
adaptación y sus consecuencias para el Sistema Inmune”; la contestación al 
mismo estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Ángel Santos Ruiz. 

El Dr. D. Rafael Cadórniga Carro, el día 18 de noviembre, tomó posesión 
como Académico de Honor de la Academia Argentina de farmacia y bioquímica, 
con la presentación e su discurso titulado “Farmacocinética en Geriatría”, y fue 
presentado por el Académico Numerario de aquella Academia y Correspondiente 
Extranjero de la nuestra, Prof. Dr. Nicolás Jamardo. 

La Real Academia de Medicina de Bélgica ha concedido el nombramiento 
de Académico Correspondiente Extranjero a la Dra. Dª María Cascales Angosto y 
al Dr. D. Benito del Castillo García, de la Facultad de Farmacia de la Universidad 
Complutense, por su sobresaliente labor en el campo de la investigación 
biomédica. 

El Dr. D. Segundo Jiménez, Tesorero de esta Corporación, ha sido 
nombrado Colegiado Distinguido del Colegio Oficial de Químicos en 
reconocimiento a la labor profesional por él realizada. Asimismo ha sido 
nombrado Presidente del Comité Científico del III Congreso Internacional de la 
ANQUE, dedicado a residuos sólidos y líquidos. 

Al Dr. D. Francisco Velasco de Pedro, le fue concedida por el Presidente 
del C.S.I.C., el “Arbor de Plata” por sus trabajos en relación con el medio 
ambiente. 

A la Dra. Dª. Rocío Muñoz Calvo, le fue impuesta la Beca Honorífica, 
como Profesora Distinguida, en los Cursos organizados por la Facultad de 
Medicina de la Universidad Complutense en el Hospital del Aire. 

 
* * * * * 

 
Al rememorar nuestras actividades del ayer, que antes fueron proyectos 

para el mañana, vemos que prácticamente se han llevado a cabo todos los 
objetivos previstos. Su cumplimiento nos obligó a iniciar el año con un cierto 
déficit económico, cuya recuperación fue efectiva a corto plazo por la subvención 
para inversiones concedida por el Ministerio de Educación y Ciencia y su gran 
diligencia al efectuar los libramientos del primer trimestre, por lo que desde esta 
tribuna hacemos patente nuestro sincero reconocimiento. También -en muy buena 
parte- el éxito fue posible por la continuada gestión, atenta y responsable, que en 
el mantenimiento del equilibrio gastos/ingresos, fue llevada a cabo por la 
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Comisión de Régimen Interior, eficazmente auxiliada por nuestra Oficial Mayor y 
el Contable Sr. Moreno. 

No resulta fácil encontrar indicadores de rendimiento en una Institución 
que no busca beneficio económico, aunque ya nos resulta gratificante anotar la 
solicitud de visitas a nuestro recinto académico por parte de algunos Centros 
culturales. En cuanto a datos más objetivos, haremos un breve resumen de lo 
relacionado con programas docentes, actividades científicas, publicaciones, 
Biblioteca, Museo, reorganización administrativa, y adecuación del edificio como 
garantía de la actitud renovadora frente a los futuros objetivos. 

Empezaremos por destacar nuestra asistencia a la recepción dada por 
SS.MM. los Reyes de España a los Miembros de las Reales Academias; ésta tuvo 
lugar el 22 de abril en el Salón de Columnas del Palacio Real y en ella, S.M. el 
Rey puso de manifiesto su decidido apoyo, alentándonos a seguir en nuestros 
trabajos y afanes en los que se hermanan tradición y modernidad. 

De nuestras actividades científico-docentes cabe mencionar la 
participación de la Academia en los Cursos de III Ciclo, coordinados por el 
Instituto de España bajo el Patrocinio del Ministerio  de Educación y Ciencia. Una 
vez más, la diversidad científica del Arte de Curar fue contemplada desde las 
diferentes perspectivas temáticas que se recogen en la siguiente programación: 

“Hormonas, citoquinas y otros componentes del Sistema Inmune en la 
homeostásis del organismo” por los Dres. D. Ángel Santos Ruiz, Dª. María 
Cascales Angosto y D. Antonio Portolés Alonso; 

“Físico Química del medicamento” por los Dres. D. Arturo Mosqueira 
Toribio y D. Vicente Vilas Sánchez;  

“Análisis toxicológico de medicamentos” por el Dr. D. Manuel Ortega 
Mata; 

“Los circuitos nociceptivos del dolor y su conexión con los sistemas 
Neuroendocrino e Inmune” por el Dr. D. Perfecto García de Jalón y Hueto. 

“Las modernas técnicas voltamétricas y polarográficas y su aplicación en 
Biología y Farmacia” por el Dr. D. Pablo Sanz Pedrero. 

“El pescado y la nutrición humana” por los Dres. D. Bernabé Sanz Pérez, 
D. León Villanua Fungairiño y D. Manuel Domínguez Carmona. 

“Toxicología ambiental y experimental” por el Dr. D. Bartolomé Ribas 
Ozonas. 

La convivencia mantenida en nuestro recinto con el Instituto de España, 
durante los primeros seis meses del pasado año, enriqueció nuestro programa de 
actividades científicas con más de una decena de conferencias incluidas dentro del 
curso impartido por el Prof. D. Julián Marías y seis ciclos de seminarios 
semanales a cargo de los Profesores Ion Juaresti, Josefina Gómez Mendoza, 
Xavier Sala i Martin, Luis de Pablo, Roberto J. Poljak y Carlos Sambricio, 
quienes nos ilustraron sobre diversos temas monográficos de interesante 
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actualidad. 
El 21 de octubre se inició, en colaboración con el Colegio Libre de 

Eméritos, un ciclo de conferencias, que todavía continua, sobre “El agua, un 
problema vital”, en el que actuó como Director de dicho curso el Prof. D. Ángel 
Vián Ortuño. En su sesión de apertura, el Director de nuestra Academia, -Prof. 
Cadórniga- pronunció unas palabras de bienvenida al numeroso público asistente, 
antes de que el Prof. Vián realizara la presentación del programa, que incluyó -de 
octubre a diciembre- los siguientes temas: 

“La magnitud del problema del agua” por el Dr. Ángel Vián; 
“El agua en la industria” por el Dr. Luis Gutiérrez; 
“El agua en la agricultura” por el Dr. Carlos Roquero; 
“El agua en la alimentación” por el Dr. Francisco Grande; 
“El problema urbano del agua” por el Dr. José Bernis; 
“Significación biológica y médica del agua” por el Dr. Pedro García 

Barreno; 
“Las aguas minero-medicinales” por el. Dr. León Villanúa; 
“Significación ecológica del agua” por el Dr. Francisco Díez Pineda; y 
“Agua y clima” por el Dr. Alberto Linés Escardó. 
El día 27 de enero se celebró la solemne sesión de apertura de curso de la 

Academia de Doctores; y también en nuestro Salón de Actos, el día 24 de marzo, 
tuvo lugar la reunión anual de la Asociación Española de Farmacéuticos de Letras 
y Artes (AEFLA) para entrega de sus Premios Nacionales. 

En la vida diaria de la Academia, durante el pasado año, han de incluirse 
además de las conferencias pertenecientes a los cursos y seminarios citados 
anteriormente, un total de 25 sesiones públicas entre las que se incluyen la sesión 
solemne de apertura de curso, 3 Mesas Redondas para estudios relativos a aguas 
minero-medicinales, más 21 discursos, conferencias o trabajos de investigación 
correspondientes a tomas de posesión, y a sesiones para diversos debates 
científicos, ya sea sobre la intimidad molecular en la transmisión de señales 
celulares o de oncogénesis, o del desarrollo de nuevas vacunas, o de antecedentes 
histórico-profesionales, o incluso de análisis socio-económicos de la industria 
farmacéutica. 

Entre las sesiones privadas, se incluyen 10 Juntas de Gobierno, 6 Juntas 
Generales, más otras 5 que corresponden a las diversas Secciones, 18 de la 
Comisión de Régimen Interior, 3 de la de Admisiones, 4 de Hacienda, 3 de 
Publicaciones, 2 para estudio de Aguas Minero-medicinales, 1 de la Medalla 
Carracido y 5 más para estudios particulares en relación con la organización de la 
Academia, lo que hace un total de 57 sesiones de carácter privado. Al llegar a este 
punto, es justo señalar que detrás de cada actividad académica existe un grupo de 
personas que, en el más puro anonimato -aunque sus nombres están en la mente 
de todos-, colaboran diariamente en Secretaría, Biblioteca, Oficina de 
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Publicaciones y Conserjería para conseguir que nuestros objetivos se lleven a 
efecto en las mejores condiciones, así corno lo más puntual y certeramente 
posible; espero y deseo que nuestro cordial y sincero reconocimiento, ante esta 
asamblea expresado, sirva de estímulo a su cotidiana tarea. 

En cuanto a nuestro Museo-Sala de Recuerdos, resulta gratificante haber 
completado su instalación en la nueva ubicación el pasado año y poder realizar en 
el día de hoy su apertura académica; justo es hacer constar que en el éxito de esta 
empresa ha tenido buena parte la colaboración extraordinaria de la Dra. Francés, 
ayudada por la Srta. Feito. También he de mencionar que están en proceso de 
catalogación ordenada todas las piezas y objetos que se exhiben en la Sala, entre 
los que se han incluido recientemente algunos objetos y aparatos que recuerdan la 
faceta histórica de la investigación farmacéutica en el control y desarrollo de 
medicamentos. Nuestra Academia agradece vivamente las generosas donaciones 
de la colección de réplicas de cerámica farmacéutica, cuyos originales se 
conservan en el Museo de la Farmacia Hispana; dichas donaciones han sido 
efectuadas por el Decano de la Facultad de Farmacia -Prof. -Dr. Benito del 
Castillo- y por el Director del citado Museo -Prof. Dr. Javier Puerto-, ambos, 
pertenecientes a la Universidad Complutense de Madrid. También queremos 
hacer patente aquí nuestro reconocimiento a la Farmacia Militar Española, en la 
persona del Dr. José Ángel Navarro -Comandante Farmacéutico-, quien ha 
colaborado con nosotros proporcionándonos algunos objetos y recuerdos 
procedentes de Farmacia Militar; los cuales, servirán de mudo testigo del ejercicio 
profesional farmacéutico en esta modalidad castrense. Asimismo, merece especial 
mención y agradecimiento nuestro compañero -Prof. Martél San Gil- por los 
varios ejemplares de minerales de singular valor, pertenecientes a su colección 
particular y que ha cedido en depósito para su exhibición en nuestro Museo. 

Por lo que respecta a las actividades en Biblioteca, se ha observado un 
incremento en las peticiones de información y en la utilización de nuestros 
Servicios de Consulta Bibliográfica y de Fotodocumentación. Asimismo han 
aumentado nuestros fondos bibliográficos con 1436 nuevos registros que 
comprenden diversos textos, monografías, informes y publicaciones periódicas 
procedentes del mundo científico y cultural de dentro y fuera de nuestras 
fronteras. Es de resaltar el esfuerzo económico realizado por nuestra Corporación 
al dar un nuevo impulso al proceso de catalogación y retroconversión del material 
custodiado en nuestros archivos, mediante el establecimiento de un sistema 
informatizado de nuestros fondos bibliográficos, en el que se dispone de tres 
terminales en servicio y una unidad central de procesos, con soporte de 
almacenamiento en disco con capacidad para varios millones de caracteres y una 
red de comunicación a través de la cual será posible acceder rápida y eficazmente 
a otras bases de datos nacionales e internacionales. En este proceso de 
automatización colaboran como personal becario tres diplomadas en 
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Biblioteconomía y Documentación. Con todo ello se pretende establecer un 
sistema intercomunicado de datos relativos a temas farmacéuticos y facilitar el 
que nuestros ficheros puedan ser consultados a distancia. 

Pese a que en el año 93, no dispusimos de ninguna ayuda económica para 
atender al capítulo de publicaciones, el Departamento encargado de las mismas ha 
llevado a cabo la edición del volumen LIX de nuestros Anales, con la inclusión de 
algunas modificaciones que hacen más sugestiva la portada y facilitan la 
localización de los temas, mediante indicadores de cabecera; mientras que, por 
otra parte, en su contenido, se propicia una mayor difusión a los articulas 
doctrinales y de revisión, buscando proporcionar al lector una temática de interés 
más generalizado. Se han editado, además de varios fascículos de temas 
particulares, un extenso Anuario quinquenal y están en imprenta, una publicación 
sobre “Estudio del Balneario de La Toja” y también, el primer número de la Serie 
Monográfica correspondiente a “Temas de Actualización Farmacéutica”, que ha 
sido patrocinado económicamente por Farmaindustria, a la que, públicamente 
expresamos nuestro agradecimiento. 

 
* * * * * 

 
Por fin, después de casi un lustro, va a hacerse realidad una idea inicial del 

Dr. López Azcona, relativa a crear una “Asociación de amigos de la Real 
Academia de Farmacia”; y hoy, después de muy diversos estudios y 
consideraciones, podemos informar que la Fundación “José Casares Gil” está a 
punto de tener personalidad jurídica en pro de nuestra Academia, a la que apoyará 
en todos sus objetivos y fines desde su baluarte social y en la que han de 
participar destacadas personalidades pertenecientes a los ámbitos de Educación y 
Ciencia, de la Sanidad, la Banca, la Industria Farmacéutica, etc. 

 
* * * * * 

 
Terminada la ampliación que nuestro histórico y noble recinto precisaba, 

se emprendió la tarea de completar su ornato, instalando también una nueva Sala 
de Convivencia para los Académicos; todo lo cual hace patente el impulso 
corporativo por llevar a cabo una serie de actividades que dinamicen nuestra vida 
académica. Parece justo agradecer, en este momento, la inestimable colaboración 
de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, por cedernos en depósito 
algunos de sus cuadros, consiguiendo con ello adornar este amplio caserón que 
nos alberga, y permitirnos que en esta tarea dispusiéramos de la valiosa ayuda del 
Conservador del Museo de Bellas Artes -Excmo. Sr. D. José María de Azcárate- y 
la de Dña. Blanca Piquero, perteneciente a dicha Institución. Asimismo, esta 
Academia, agradece a los Dres. Santos-Ruiz, López Azcona, Vián Ortuño, Mª. 
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Teresa Pérez Ureña, Mª del Carmen Francés y Portolés Alonso, las donaciones 
generosamente entregadas para la Biblioteca, para nuestro incipiente Museo y 
para el Aula de Coloquios; con ello han aumentado nuestros fondos en varios 
libros antiguos, medallas, cuadros, equipos científicos utilizados en épocas 
anteriores, etc. Asimismo, en este nuestro propósito de atender a la decoración 
apropiada del recinto en que nos encontramos, hemos querido dar alguna 
significación a nuestra personalidad docente y por ello se proyecta exhibir, en el 
Aula de Coloquios, algunas representaciones del lenguaje estético de la Ciencia y 
su evolución hacia los modernos métodos de observación y estudio. 

 
* * * * * 

 
Como perspectivas que se asoman por la entreabierta puerta de la 

incertidumbre, que siempre envuelve a un futuro abierto a la esperanza, 
terminamos esta Memoria señalando algunas cuestiones pendientes, entre las que 
destacan: el retorno a una de nuestras históricas misiones, cual es la de participar 
activamente en la elaboración de la Real Farmacopea Española, tal como se 
sugiere en escrito de alegaciones al anteproyecto de Decreto remitido por el 
Ministerio de Sanidad; terminar la informatización de la Biblioteca en conexión 
con otras Instituciones; seguir ampliando nuestro Museo-Sala de Recuerdos 
mediante la inclusión de creativos planteamientos que extiendan la imagen del 
brillante pasado de nuestra profesión farmacéutica; estimular un desinteresado y 
generoso mecenazgo en apoyo de nuestra Institución: apostar por la organización 
de debates del más alto nivel científico, buscando competir con otras Instituciones 
Académicas Europeas en el relanzamiento científico-profesional de las Ciencias 
Farmacéuticas; y, por último, conseguir la resolución definitiva de algunos 
problemas relacionados tanto con la conservación y mantenimiento del edificio 
como con la remodelación del sótano. 

 
Esto es todo. Muchas gracias por su atención. 
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Memoria de Secretaría del año 1994, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Antonio Portolés Alonso 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1995 
 
 
 
En cumplimiento de lo preceptuado en el Reglamento damos cuenta en 

esta Memoria de Secretaría de las actividades académicas desarrolladas durante el 
año 1994. Se inició el nuevo curso con la sesión solemne del día 20 de enero en la 
que el Académico de Número, Excmo. Sr. D. Manuel Ortega Mata, dio lectura al 
discurso titulado “Alimentación y Cáncer”. Trabajo, éste, de gran interés y 
actualidad con el que el autor pretende dar respuesta a las dudas e inquietudes 
planteadas por una posible relación entre la ingestión de ciertos alimentos y 
aditivos alimentarios y la aparición de cuadros clínicos de cáncer. La 
problemática está planteada desde diversos puntos de vista, incluyendo tanto los 
últimos conocimientos de Biología Molecular sobre la intervención de los 
oncogenes y la versátil actividad de los denominados genes supresores de 
turnares, como la existencia en los alimentos de ciertas moléculas conocidas como 
carcinógenos o procarcinógenos con capacidad para inducir neoformaciones a 
través de alteraciones del genoma u otras modificaciones de carácter metabólico. 

En este estudio sobre la relación dieta-cáncer, se incluyen una serie de 
datos epidemiológicos que establecen comparaciones entre casos de diagnosis 
positiva de cáncer y otros colectivos sanos a través de sus hábitos alimenticios, así 
como un estudio crítico de las diferentes técnicas analíticas para la identificación 
de aditivos alimentarios con efectos mutagénicos o cancerígenos y también la 
investigación de biomarcadores de carcinogénesis. Buena prueba del interés del 
tema es que la Comunidad Europea está llevando a cabo un estudio multinacional 
de epidemiología clínica relativo a la influencia de la dieta en la aparición del 
cáncer en el que se abarca un colectivo de 250.000 personas, durante un período 
de observación de cinco años. 

El Dr. Ortega termina este estudio abriendo una puerta a la esperanza con 
los resultados de ensayos clínicos de quimioprevención alimentaria y los 
mecanismos de ella responsables. En resumen, este excelente trabajo doctrinal 
pone a punto los últimos conocimientos sobre un tema que a muchos interesa y 
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del que nos han solicitado autorización para reproducirlo en alguna revista 
extranjera. 

 
* * * * * 

 
Una vez más, en esta anual rendición de cuentas, recordamos a los 

compañeros fallecidos y esta patente inseguridad de lo vital nos obliga a incluir 
este triste apartado donde hemos de lamentar la ausencia de aquellos compañeros 
que transpusieron el umbral de su existencia. Así, el 25 de julio falleció el Prof. D. 
Alfredo Carrato Ibáñez, de quien siempre recordaremos su compañerismo afable 
su buen hacer y su incondicional dedicación a las tareas de la Academia, en la que 
ostentaba el cargo de Presidente de la Sección de Ciencias Biológicas. También, 
en ese verano, falleció el Dr. Diego Jover, miembro de la Comisión para estudio 
de Aguas Mineromedicinales, y que tanto colaboró en dicho grupo de trabajo. 
Entre los miembros extranjeros habremos de citar las bajas del Prof. Dr. Osear 
Agüero Corvalán, Académico Correspondiente de Chile y la del Prof. Dr. Hans 
Flück de Suiza. Para todos ellos nuestro mejor deseo de que hayan alcanzado la 
paz eterna. 

 
* * * * * 

 
En lo relativo a los asuntos de organización y personal, empezaremos por 

consignar que para los cargos académicos que reglamentariamente correspondía 
renovar en el año 94, fueron reelegidos los Académicos D. Rafael Cadórniga 
Carro, que continuará como Director de la Corporación, y D. Vicente Vilas 
Sánchez como Bibliotecario; lo que constituye una incuestionable prueba de la 
excelente labor desarrollada por ambos en opinión de los compañeros. Así mismo 
se ha producido una reorganización de las distintas secciones atendiendo a la 
especialización científica de los componentes de las mismas. En la Sección 2ª fue 
nombrado, por unanimidad, Presidente el Prof. D. Emilio Fernández-Galiano y se 
propuso para Secretario al Prof. D. Antonio Martínez Fernández. Esta Secretaría 
felicita a los elegidos y les desea los mejores éxitos en el cumplimento de sus 
programas de trabajo. 

De la Delegación Regional de Galicia, cuyas actividades se han iniciado el 
pasado año 94, me cumple informar que han sido designados para regir su Junta 
Gestora: el Prof. D. Jesús Izco Sevillano como Presidente, el Prof. D. José María 
Calleja Suárez como Secretario, y el Prof. D. Enrique Raviña Rovira como 
Tesorero; desde aquí les deseamos muchos éxitos en su nueva andadura. 

En cuanto a la incorporación de nuevos miembros, el año 94 tomaron 
posesión un Académico de Número y diez Académicos Correspondientes; de los 
cuales, cinco de ellos, eran procedentes de distintos países con los que nuestra 
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Corporación mantiene relaciones científicas. Así el día 17 de noviembre, el Prof. 
D. Antonio Martínez Fernández, en su toma de posesión como Académico de 
Número leyó el discurso titulado “Microsporidios, protistas parásitos, nuevos 
patógenos humanos”, terna de excepcional interés si se tiene en cuenta su 
proyección a la patología infecciosa en humanos. Fue contestado, en nombre de la 
Corporación, por el Excmo. Sr. D. Manuel Domínguez Carmona. En el desarrollo 
del trabajo el autor aborda, con excelente visión científica, las distintas vertientes 
del problema tratando de la significación biológica de estos tan singulares 
protozoos capaces de formar esporas y a los que sitúa perfectamente, mediante 
diversos esquemas, altamente demostrativos, en el nivel biológico que les 
corresponde por sus características de ultraestructura, organización y desarrollo 
dentro le la infinidad de especies que en la Naturaleza existen. A continuación, se 
ocupa con todo detalle de los microsporidios que infectan al hombre, describiendo 
su morfología, ciclos biológicos, epidemiología y patogenia. Podemos afirmar, sin 
caer en exageraciones, que este trabajo se convertirá en un clásico de obligada 
lectura para los interesados en la significación biológica de estas especies. 

La incorporación de los diez Académicos Correspondientes, en plena 
producción investigadora, constituye la nueva promesa de una colaboración que 
potenciará aún más el equilibrado proceso de avance que la Academia tiene 
programado abarcando los diversos campos científicos que la investigación 
farmacéutica hoy ofrece. Cronológicamente las incorporaciones se produjeron 
como sigue: 

- El día 3 de marzo el Prof. Dr. José Luis Moreno Frigols, de la 
Universidad de Valencia, presentó su trabajo titulado “Aspectos físico-químicos 
de la radiofarmacia”, siendo presentado por el Excmo. Sr. D. Vicente Vilas 
Sánchez. 

- El día 10 de marzo, la Dra. Regina Revilla Pedreira, entonces Directora 
General de Farmacia y Productos Sanitarios, leyó su discurso sobre “La Genética 
Antisentido en la próxima frontera terapéutica”; su presentación estuvo a cargo 
del Excmo. Sr. D. Juan Manuel Real Tejada. 

- El día 17 de marzo, el Prof. Dr. Enrique Raviña Rubira, de la 
Universidad de Santiago de Compostela, presentó su discurso titulado 
“Antagonistas de la dopamina y de la serotonina. Síntesis de amino-alquil 
ciclanonas como agentes con perfil antipsicótico atípico”. Fue presentado por el 
Excmo. Sr. D. Rafael Cadórniga Carro. 

- El día 5 de mayo, la Profesora Dña. Carmen Cartagena Causapé, de la 
Universidad Politécnica de Madrid, leyó su trabajo titulado “Higienizado y 
aprovechamiento de residuos de origen vital” siendo presentada por el Excmo. Sr. 
D. Segundo Jiménez Gómez. 

- El día 12 de mayo, el Prof. Dr. Juan Carlos Garda Fernández, de la 
Universidad de Buenos Aires en Argentina, leyó su discurso titulado “El 
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Laboratorio Forense corno indicador del consumo de cocaína”; su presentación 
estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Rafael Cadórniga Carro. 

- El día 26 de mayo, el Prof. Dr. Sten Orrenius del Instituto de Medicina 
Ambiental del Karolinska Institutet de Estocolmo en Suecia, presentó un trabajo 
cuyo título era “Role of the calcium ion in drug toxicity and cell killing”. Su 
presentación fue realizada por la Excma. Sra. Dña. María Cascales Angosto. 

- El día 16 de junio, el Prof. Dr. Helmut Eckert, Director de Investigación 
de los Laboratorios SANDOZ FARMA de Basilea en Suiza, leyó su discurso 
titulado “Investigación y Desarrollo del Medicamento”, siendo presentado por la 
Excma. Sra. Dña. María Cascales Angosto. 

- El día 23 de junio, el Prof. Dr. José Olivares Pascual de la Universidad 
de Granada, presentó su trabajo titulado “La fijación biológica del nitrógeno en 
relación con la producción de alimentos y la protección del medio ambiente”. Su 
presentación estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Antonio Portolés Alonso. 

- El día 15 de noviembre tomó posesión de su plaza de Académico 
Correspondiente del Perú el Dr. D. Fernando Quevedo Ganoza, actualmente 
destinado en la F.A.O., Departamento de Higiene Alimentaria, en Bethesda, 
Maryland (USA). La presentación fue realizada por el Excmo. Sr. D. Antonio 
Portolés Alonso. 

- El día 24 de noviembre, el Prof. Dr. Leonardo Colapinto, de la 
Universidad “La Sapienza” de Roma en Italia, presentó su discurso titulado “Il 
Farmacista tra Etica e Professione” y fue presentado por la Profa. Dña. María del 
Carmen Francés Causapé. 

También, el pasado año, se incorporaron a nuestra Academia para cumplir 
con el compromiso de una prestación social sustitutoria del Servicio Militar, los 
señores D. Ignacio Albella Pérez, D. Carlos Arias Alonso y D. José Pajuelo Burc. 
Por este motivo han sido destinados a realizar tareas de colaboración en 
Secretaría, Biblioteca y Conserjería. 

 
* * * * * 

 
Considero una buena ocasión, este momento y lugar, para congratularnos 

corporativamente de. algunos nombramientos, premios y distinciones recibidos 
por varios de nuestros compañeros. Por tanto, empezaré por señalar que, en Junta 
General celebrada el pasado 15 de diciembre, se acordó conceder “Medalla 
Carracido” en su categoría de Plata al Prof. D. Manuel Martel San Gil y “Medalla 
Carracido” en su categoría de Bronce a la Profª. Dña. María del Carmen Francés 
Causapé. Ambas serán entregadas al final de este acto, premiando así la 
sobresaliente colaboración prestada a nuestra Academia. En cuanto a distinciones 
extracorporativas, también resulta una satisfacción para esta Secretaria consignar 
que: 
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- El Prof. D. Federico Mayor Zaragoza fue investido como “Doctor 
Honoris Causa” por la Universidad de Alcalá de Henares en reconocimiento por 
sus investigaciones en el campo de la bioquímica y por su extraordinaria labor en 
la cultura de la paz al frente de la UNESCO. También el Dr. Mayor Zaragoza fue 
galardonado, con el “Premio de Cultura y Compromiso Humano” concedido por 
A.E.F.L.A., Asociación Española de Farmacéuticos de Letras y Artes por su labor 
en pro de la cultura; en dicho acto intervinieron los Dres. Cadórniga Carro, Real 
Tejada y Velarde Fuertes, que fueron contestados por el propio Dr. Mayor 
Zaragoza. 

- El día 11 de mayo, en este mismo salón, el Prof. D. Rafael Cadórniga 
Carro tomó posesión como Académico Numerario de la Real Academia de 
Doctores, dando lectura a su discurso “Dos Académicos Gallegos: Carracido y 
Casares Gil”; la contestación del mismo estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Ángel 
Santos Ruiz. 

En la Real Academia de Doctores, y por su excelente labor en el gobierno 
de esta Institución, fueron nombrados Presidente Honorario el Dr. D. Juan Manuel 
López de Azcona y Vicepresidente Honorario el Dr. D. Manuel Martel San Gil. 

- También, por otra parte, ésta Real Academia de Doctores ha concedido la 
Medalla de Oro de la Corporación al Prof. Martel San Gil y la de Plata a la Dra. 
Dña. María Cascales Angosto por su sobresaliente colaboración con la Academia. 

- En el Consejo de Ministros del día 24 de junio, la Dra. Regina Revilla 
Pedreira fue nombrada Secretaria General de Alimentación, del Ministerio de 
Agricultura, Pesca y Alimentación. 

- El Prof. Dr. Emilio Muñoz Ruiz fue nombrado Miembro de la Academia 
Europea de las Artes y las Ciencias; y también fue distinguido, en nuestro vecino 
país, con el título de Caballero de la Legión de Honor Francesa. 

- El Prof. Dr. Román de Vicente Jordana ha sido nombrado Fellow de la 
Washington Academy por su contribución en investigaciones básicas del cáncer y 
por mantener una continuada labor informativa de nuestras actividades en dicha 
academia americana. 

- La Casa de Aragón, en Madrid, ha distinguido con el título de “Aragonés 
del Año” al Prof. Dr. Bernabé Sanz Pérez por su contribución a los actos 
científico-culturales de dicha región. Asimismo el Dr. Sanz ha sido nombrado 
Miembro Emérito de la Biochemical Society del Reino Unido. 

- El Consejo General de Colegios Farmacéuticos ha concedido, el pasado 
año, la medalla de la Corporación a la Dra. Regina Revilla Pedreira por su labor al 
frente de la Dirección General de Farmacia y Productos Sanitarios y al Dr. Carlos 
Bosch Millares por su dedicación en la especialidad de Análisis Clínicos en 
Tenerife. 

- En el III Congreso Internacional de Química de la ANQUE, celebrado en 
Tenerife, tuvieron una sobresaliente participación algunos de nuestros 
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compañeros de Academia, ya que fue Presidente del Comité Científico el Prof. 
Dr. Segundo Jiménez Gómez y Vicepresidente la Dra. María del Carmen 
Cartagena Causapé; en tanto que la conferencia de Clausura estuvo a cargo del 
Prof. Dr. Ángel Vián Ortuño. 

 
* * * * * 

 
En cuanto a las actividades científicas realizadas en el 94, no es fácil 

establecer una valoración objetiva exacta, pero podemos afirmar que estamos 
satisfechos con el cumplimiento de nuestros propósitos relativos a conferencias, 
cursos y sesiones de trabajo. 

Así, podemos registrar la celebración de diez conferencias con debate 
científico, dos mesas redondas y cinco sesiones de carácter especial para 
presentación de las dos monografías que fueron editadas este año; y también las 
sesiones de homenaje a los Profesores Severo Ochoa y Alfredo Carrato, así como 
la sesión correspondiente al bicentenario de la muerte de Lavoisier. 

La variada temática y ponentes que intervinieron en las conferencias-
debate fueron las que se indican a continuación: 

- “Adaptaciones del metabolismo de la glucosa durante la etapa 
perinatal”, por la Dra. Paloma Martín Sanz. 

- “Hepatotoxicidad de la cocaína” por la Dra. María Cascales Angosto. 
- “Regulación múltiple del transportador de la adenosina neural” por la 

Dra. María Teresa Miras Portugal. 
- “Le frodi e le sofisticazione de L' Antichita Classica nel Medioevo” por la 

Dra. Ottilia De Marco.  
- “El Museo de la Farmacia Militar: Renacimiento de un Museo” por el 

Dr. Ángel Navarro Gallo. 
- “Materia orgánica en el suelo para una agricultura sostenible” por el 

Dr. Segundo Jiménez Gómez. 
- “Glicoconjugados. Aspectos bioquímicos y farmacéuticos” por el Dr. 

José Antonio Cabezas Fernández del Campo. 
- “La Cronofarmacoterapia” por el Dr. Rafael Cadórniga Carro. 
- “El Farmacéutico y la lucha contra las drogas e intoxicaciones” por la 

Dra. Rosa Ricourt Regus. 
- “Control de residuos y vertidos industriales” por el Dr. Bartolomé Ribas 

Ozonas. 
 
Las Mesas Redondas antes mencionadas, tuvieron un carácter monográfico 

y fueron dedicadas a la presentación de los resultados obtenidos en los estudios 
botánico, hidrogeológico, microbiológico, edafológico y de radiactividad del 
Balneario de Blancafort. 
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En lo que pudiéramos considerar recuperación de nuestro acontecer 
histórico, se celebraron dos sesiones “in memoriam” del Prof. Severo Ochoa y del 
Prof. Carrato; en la primera, intervinieron los Profesores Dr. César Nombela, Dr. 
Julio Rodríguez Villanueva y Dr. Ángel Santos Ruiz para desarrollar el tema 
“Severo Ochoa, el hombre y el científico”; mientras que en la segunda, 
intervinieron los Profesores Dr. Adolfo Toledano, Dr. Emilio Fernández Galiano 
y Dr. Ángel Santos Ruiz para presentar el tema “Alfredo Carrato: Investigador, 
Profesor Universitario y Académico”. También se celebró una sesión científica en 
homenaje a Lavoisier, con ocasión de cumplirse el segundo centenario de su 
muerte. En ella intervinieron los Profesores Dr. Rafael Cadórniga, quien presentó 
la sesión científica, en la que se desarrollaron distintos temas relacionados con la 
personalidad de Lavoisiser y la versatilidad bioquímica del oxígeno, tales como:  

- “Pedro Gutiérrez Bueno, introductor de la Nueva Nomenclatura química 
en España” por la Dra. Francés. 

- “Lavoisier: antecedente del actual desarrollo químico” por el Dr. 
Jiménez. 

- “El oxígeno y su transporte en el hombre” por el Dr. Espinós. 
- “Monóxido de nitrógeno: transmisor molecular en la homeostasis y 

defensa del organismo” por el Dr. Portolés. 
- “Lavoisier y la Bromatología” por el Dr. Sanz. 
 
Por otra parte, nuestra Corporación, también ha continuado su habitual 

programación de actividades docentes, participando en los Cursos de Tercer Ciclo 
coordinados por el Instituto de España bajo el Patrocinio del Ministerio de 
Educación y Ciencia. En esta ocasión se ha participado con el siguiente temario: 

- “Hormonas y receptores hormonales. Mecanismos de señalización 
molecular” por los Dres. Ángel Santos Ruiz y María Cascales Angosto. 

- “Fisicoquímica del medicamento” por los Dres. Arturo Mosqueira 
Toribio y Vicente Vilas Sánchez. 

- “Nuevas perspectivas en la relación dieta/enfermedad” por el Dr. 
Gregorio Varela Mosquera. 

- “Análisis toxicológico de medicamentos” por el Dr. Manuel Ortega Mata. 
- “Importancia del nitrógeno en la producción y calidad agrícolas” por el 

Dr. Octavio Carpena Artés. 
- “La nocicepción y su conexión con los sistemas neuroendocrino e 

inmune” por el Dr. Perfecto Carda de Jalón. 
- “Interacciones medicamentosas” por el Dr. Rafael Cadórniga Carro. 
- “Inmunotoxicología” por el Dr. Antonio Portolés Alonso. 
- “Estado actual de la conservación de alimentos” por los Dres. Bernabé 

Sanz Pérez, León Villanúa Fungairiño y Manuel Domínguez Carmona. 
- “Toxicología celular y molecular” por el Dr. Bartolomé Ribas Ozonas. 
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- “Enzimas lisosómicas (glicosidasas) y sialidasas y esterasas víricas: Sus 
características y aplicaciones” por el Dr. José Antonio Cabezas Fernández del 
Campo. 

- “La legislación comunitaria y su impacto en el mundo farmacéutico” por 
el Dr. Juan Manuel Reol Tejada. 

 
Así mismo, se ha continuado la colaboración de nuestra Academia con el 

Colegio Libre de Eméritos en dos cursos, coordinados ambos por el Prof. D. 
Ángel Vián Ortuño. Del primer ciclo dé conferencias sobre “El agua, un 
problema vital” se abordaron los siguientes temas que quedaron pendientes el año 
anterior:  

- “Deterioro de las aguas por contaminación” por el Dr. D. Segundo 
Jiménez Gómez. 

- “Aprovechamiento de las aguas subterráneas” por el Dr. D. Ramón 
Llamas Madurga. 

- “Potabilización de las aguas salobres y marinas” por el Dr. D. Juan José 
Rodríguez Jiménez. 

- “Agua y desarrollo sostenible” por el Dr. D. Ricardo Díez-Hochleitner. 
- “La política hidráulica española” por el Dr. D. Adrián Baltanés. 
 
En el segundo ciclo de conferencias sobre “Análisis crítico de la 

civilización tecnológica”, después de unas palabras de salutación del Director de 
la Academia, el Dr. Vián hizo una presentación del curso resaltando el interés de 
la problemática a abordar y que quedaría plasmada en los siguientes temas:  

- “El deterioro de la atmósfera” por el Dr. D. Ángel Romero González. 
- “Uso y abuso del agua” por el Dr. D. Segundo Jiménez Gómez. 
- “El problema del suelo” por el Dr. D. Gaspar González y González. 
- “La industria” por el Dr. D. Luis Gutiérrez Jodrá. 
- “La energía” por el Dr. D. Carlos Sánchez del Río. 
- “La alimentación” por el Dr. D. Gregorio Varela Mosquera. 
 
Un año más, en nuestra Academia, se han celebrado la sesión inaugural y 

otras varias sesiones públicas de la Real Academia de Doctores para la toma de 
posesión de algunos de sus Miembros Numerarios. También ha tenido lugar la 
reunión anual para la concesión de los Premios Nacionales de la Asociación 
Española de Farmacéuticos de Letras y Artes (A.E.F.L.A). 

Además de todas estas sesiones de carácter público, en nuestra actividad 
corporativa habrán de citarse, más de 70 sesiones privadas entre las que se 
incluyen 10 Juntas Generales, 9 Juntas de Gobierno, 39 Juntas de la Comisión de 
Régimen Interior, 2 de la Comisión de Admisiones, 4 de la Comisión de 
Hacienda, 3 de la Comisión de Publicaciones, 1 de la Comisión Carracido, 1 del 
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Concurso Científico y 4 de las distintas Secciones para resolver temas específicos, 
así como algunas otras reuniones de grupos de trabajo para elaborar informes 
legales o estudios particulares por los que nuestra Academia ha mostrado su 
interés. 

 
* * * * * 

 
En la Unidad de Biblioteca y Archivo, la labor realizada se ha centrado 

preferentemente en el desarrollo y puesta a punto del programa informatizado de 
gestión de los fondos documentales. El porcentaje de documentos introducido 
durante el proceso de retroconversión de monografías y publicaciones periódicas 
alcanzó un 39% en el mes de diciembre. Se han adaptado nuevos terminales, con 
lo que el sistema dispone en la actualidad de cinco terminales en servicio, 
conectados a una unidad central de mayor potencia que ha venido a sustituir a la 
anterior; el conjunto permite, no solo una mejora en el acceso a los fondos 
bibliográficos custodiados en la Academia, sino también la conexión con diversas 
bases de datos de carácter documental a nivel nacional y supranacional. 

A lo largo del año 1994 se han añadido a nuestros fondos un total de mil 
setecientos registros, cifra que engloba monografías y otros textos de diversa 
índole adscritos a ámbitos científicos y culturales muy diferentes, y en la que cabe 
destacar la incorporación de noventa nuevos títulos correspondientes a 
publicaciones de carácter periódico. Por otra parte, ha habido un significativo 
aumento de solicitudes en nuestro Servicio Bibliográfico de Consulta e 
Información Documental; y por este motivo, se ha determinado establecer en lo 
sucesivo un control algo más riguroso de las consultas; lo que incluye, entre otras 
acciones, la expedición de la preceptiva tarjeta de lector-investigador. 

 
* * * * * 

 
En nuestro Museo-Sala de Recuerdos, que reabrió sus puertas el día 20 de 

enero del pasado año y recibió 200 visitantes, se ha instalado una farmacia del 
siglo XIX de estilo neogótico y se continua ampliando mediante la aportación de 
donaciones, tanto de libros y documentos antiguos, como de condecoraciones, 
objetos diversos y equipos científicos usados en épocas pretéritas; todos ellos con 
interés histórico para nuestra Corporación y de los que se da una relación 
detallada en el Anexo de esta Memoria, mientras que aquí manifestamos 
públicamente nuestro agradecimiento a todos los donantes entre los que se 
encuentran la Sra. Viuda del Prof. Otero Aenlle, y la familia Sanz Silva; los 
Profesores extranjeros Dr. Müller-Jahncke y Dr. Colapinto y también a los Sres. 
Abelló Gallo, Álvarez Arias, Cadórniga Carro, Castillo García, Domínguez 
Carmona, Fernández Galiana, Francés Causapé, García París, Gómez Rodríguez, 
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López Azcona, Martel San Gil, Navarro Gallo, Pérez Pedraza, Portolés Alonso, 
Puerto Sarmiento, Ribas Ozonas, Rojo Hernández, Ronda Laín, Santos Ruiz y 
Villapalos Salas; así como al Departamento de Bioquímica de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad Complutense de Madrid, a la Fundación de Ciencias 
de la Salud, a la Diputación Provincial de León, a FARMAINDUSTRIA, a los 
Laboratorios CINFA y a la Promoción de Farmacia de la Complutense (1939-
1944). 

En relación con nuestro devenir histórico se ha iniciado un archivo 
fotográfico donde quedan reflejados todos los actos académicos más relevantes y 
por último, una actividad por la que la Comisión de Régimen Interior muestra un 
interés preferente, como es la catalogación e inventario de nuestro Museo y 
patrimonio, para lo que contamos con la colaboración de la Dra. María del 
Carmen Francés y la Lda. María José Feito. 

 
* * * * * 

 
En el Departamento de Publicaciones, pese al escaso personal de que 

dispone, se han alcanzado los objetivos proyectados, habiéndose editado los dos 
primeros volúmenes de la Serie de “Monografías de Actualización en Ciencias 
Farmacéutica” tituladas: “Diseño de Medicamentos” que fue coordinada por el 
Dr. Arturo Mosqueira Toribio y la de “Proliferación Celular y Cáncer”, 
coordinada por los Dres. María Cascales Angosto y Julio Rodríguez Villanueva. 
También se han completado los cuatro números del volumen LX de nuestros 
Anales, entre los que figuran dos números monográficos, uno dedicado a 
“Cronobiología” y otro como “Homenaje a Lavoisier”, por cuyo motivo se ha 
publicado además, una edición numerada del facsímil de la obra de Pedro 
Gutiérrez Bueno, titulada “Prontuario de Química, Farmacia y Materia Médica”. 

Por otra parte, están en fase de impresión, la monografía correspondiente a 
los estudios sobre el Balneario de Lugo y varios cuadernos monográficos en los 
que se recopilan las sesiones especiales “in memoriam” de los Académicos 
fallecidos en los últimos años. 

 
* * * * * 

 
El Patronato de la Fundación “José Casares Gil”, de Amigos de la Real 

Academia de Farmacia, ya ha celebrado varias sesiones para gestionar la puesta 
en marcha de las actividades programadas. Esperamos que con el entusiasmo y 
dedicación prestado por todos, pronto se puedan llevar a cabo las realizaciones 
que están en trance de programación. 

 
* * * * * 
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En mi acostumbrado párrafo de agradecimientos, empezaré por referirme 

una vez mas a la ayuda y comprensión prestada por el Ministerio de Educación y 
Ciencia para atender a nuestras necesidades, proporcionándonos el soporte 
económico necesario para un normal desarrollo de nuestras actividades y 
mantenimiento de la infraestructura; por todo lo cual nos resulta grato expresar en 
esta asamblea nuestro mas sincero reconocimiento. 

En cuanto a la colaboración prestada por el personal que trabaja en la casa, 
he de resaltar en la presente ocasión su buen comportamiento y dedicación, ya que 
en situaciones extraordinarias para la Academia, siempre han realizado con 
entusiasmo y agrado tareas que superan sus habituales cometidos y por ello desde 
aquí les doy las más expresivas gradas. 

 
* * * * * 

 
Como perspectivas para el presente año, además de continuar con el 

normal desarrollo de nuestras actividades científicas de cursos, conferencias, 
seminarios, etc., de las que son buena prueba lo registrado en esta Memoria, 
pensamos realizar otras tareas como son la solución definitiva a varios problemas 
de mantenimiento y conservación del edificio, así como una remodelación de 
espacio que permita disponer de secretarías donde las cinco secciones académicas 
puedan desarrollar con mayor eficacia y comodidad las actividades que les son 
propias. Asimismo continuaremos organizando la informatización de la 
Biblioteca, además del ordenamiento y catalogación perfectamente inventariado 
de nuestro patrimonio. 

Esto es todo cuanto tenía que informar. Muchas gracias por su atención. 
 
 
 

ANEXO QUE SE CITA: 
RELACION DE DONANTES Y DONACIONES A LA 

BIBLIOTECA Y AL MUSEO-SALA DE RECUERDOS DE LA 
REAL ACADEMIA DE FARMACIA 

(AÑOS 1993-1994) 
 

- Álvarez Arias, Desiderio: Formulario Portugués de principios de Siglo. 
- Cadómiga Carro, Rafael: Documentación personal. 
- Castillo García, Benito: cinco botes de cerámica de Talavera. 
- Colapinto, Leonardo: Farmacopea italiana de 1.920, obra farmacéutica 

del siglo XVIII, publicidad italiana sobre medicamentos, medalla conmemorativa 
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del centenario de la Farmacopea Nacional Italiana y medalla del Nobile Collegio 
Chimico-Farmaceutico de Roma. 

- Departamento de Bioquímica de la Facultad de Farmacia de la 
Universidad Complutense de Madrid: Autoclave. 

- Diputación Provincial de León: Catálogo de Farmacia del Museo 
Etnográfico Provincial.. 

- Domínguez Carmona, Manuel: Instrumental de Laboratorio. 
- Farmaindustria: Libro sobre Legislación de Medicamentos.  
- Fernández-Galiano Fernández, Emilio: Bote de cerámica de Alcora, 

matraces y fotografía de eminentes botánicos (1953). 
- Francés Causapé, Mª del Carmen: Diplomas y títulos de D. Obdulio 

Fernández; 40 Libros Recetarios de Oficinas de Madrid y Salamanca, desde 
principios de siglo hasta los años 80; medalla de bronce italiana; Carteles y 
Láminas con motivos farmacéuticos. Varias obras de Historia de la Farmacia y de 
otras materias así como un facsímil italiano, sobre botánica. Específico y 
Especialidades Farmacéuticas varias. Botecito de porcelana. Instrumental de 
laboratorio. Cuchara para la administración de medicamentos y Reloj Faltriquera. 

- Fundación “Ciencias de la Salud”: 4 facsímiles de obras pertenecientes a 
las Bibliotecas de Clásicos de la Medicina y de la Farmacia Española. 

- Gómez Rodríguez, Luis: Medalla de bronce española al Mérito Militar. 
- García París, Mª del Carmen: Carnets de Personal de la Real Academia 

de Farmacia de los años 1940. 
- Laboratorios CINFA: Libro sobre cerámica farmacéutica; orza y albarelo 

de cerámica de Talavera que son reproducción de ejemplares catalanes del siglo 
XVIII del Museo de la Farmacia Hispana. 

- López de Azcona, Juan Manuel: altímetro portátil; banda de gala de 
Capitán de Minadores. 2 Trajes de Ingeniero de Minas, Banderas, Gorra y 
Plumero. 

- Martel San Gil, Manuel: 31 minerales de interés científico, 
pertenecientes a su colección particular, cuya descripción se encuentra en el 
inventario del Museo. 

- Müller-Jahncke, Wolf-Dieter: una botella de cristal procedente de una 
farmacia alemana del siglo XVIII. 

- Navarro Gallo, Ángel: Estatuilla representando al Boticario Mayor del 
Ejército de 1796; Metopa Militar; material de vidrio y de laboratorio antiguos; y 
Vademecum del Farmacéutico Militar de 1951. Medicamentos varios de Farmacia 
Militar, cuadro con elementos para vendajes de urgencia. Historia del Parque 
Central de Farmacia Militar. 

- Pastor Novella, Rosa. Vda de Otero Aenlle: Busto del Prof. Otero; Traje 
Académico de Doctor; Medalla Militar y Condecoraciones al Mérito Civil y de 
Alfonso el Sabio; y Medalla y Banda de Doctor Honoris Causa de la Universidad 
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de Montpellier; así como Diplomas, Títulos y documentación del Prof. Montequi. 
- Pérez Pedraza, Javier y gracias a la mediación del médico D. Ángel 

Anaya: Frascos, botellas y vasos brocales del siglo XIX: Recetas dispensadas para 
la Beneficiencia Municipal; Anuario de la Exportación de principios de siglo. 
Todo ello procedente de la farmacia de D. Heliades Portillo Molero, de Los 
Yébenes (Toledo). 

- Portolés Alonso, Antonio: Quimostato; equipos de filtración, de 
electroforesis y otro material de laboratorio de mediados de siglo y ya en desuso; 
así como otros objetos de recuerdo científico y libros. 

- Promoción de Farmacia (años 1939-1944): Jarra conmemorativa de sus 
Bodas de Oro. 

- Puerto Sarmiento, Francisco Javier: 5 botes de cerámica de Talavera. 
- Ribas Ozonas, Bartolomé: Plato de porcelana y placa del XVI Congreso 

de la Asociación Médica China. 
- Rojo Hernández, José María: Colección de micropipetas de 1 a 10 

lamdas. 
- Ronda Laín, Emilio: Dispositivo para recuento de placas de hemolisis; y 

colección de micropipetas de 50 a 100 lamdas. 
- Sanz Silva, Pilar, Mª Luisa, José Luis y herederos de Julio, representados 

por Dña. Teresa Martín Arranz: Botes de cerámica, objetos, títulos, orla de 
farmacia y varias fotografías procedentes de la farmacia de D. Isidoro Sanz 
Gutiérrez, en El Tiemblo (Ávila). 

- Santos Ruiz, Ángel: 5 recipientes farmacéuticos de cerámica, 4 
recipientes farmacéuticos de porcelana, 2 botes de cristal, 1 bote de alabastro, 1 
mortero, 1 cenicero de bronce, 15 medallas, una colección de insignias diversas. 

- Villapalos Salas, Gustavo: Cuadro con sellos de correos conmemorativos 
del VII Centenario de la Universidad Complutense. 
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Memoria de Secretaría del año 1995, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Antonio Portolés Alonso 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1996 
 
 
 
Las actividades de esta Real Academia de Farmacia, correspondientes al 

pasado año 1995, tuvieron su puesta en marcha oficial con la inauguración de 
curso el día 19 de enero, en cuya sesión Solemne el Excmo. Sr. D. Bartolomé 
Ribas Ozonas leyó el discurso reglamentario con el título de “Legislación y 
métodos en el control toxicológico de compuestos, residuos y vertidos”. El tema, 
de palpitante actualidad por la acusada sensibilización al progresivo deterioro 
ambiental, sirve para destacar la relación existente entre el control de residuos y 
vertidos y su legislación particular, de la que tan poco se conoce pese a que 
representa una mejor posibilidad de preservar nuestro entorno. 

Se aborda el tema desde una mirada retrospectiva hacia principios de este 
siglo, en el que algunos accidentes por adulteración de alimentos, o por un uso 
indiscriminado de medicamentos, producen significativos cuadros de intoxicación 
en algunas colectividades humanas. Estos hechos ponen de manifiesto la 
necesidad de establecer controles de garantía de calidad, a todos los niveles y en 
todos los productos de consumo, ya sean alimenticios, medicamentos o 
industriales; esto implica un concepto de seguridad que ha de relacionarse con la 
Medicina Preventiva y Laboral. Desde nuestra visión, polarizada hacia el 
medicamento, dicho control ha de abarcar, tanto lo que afecta a la obtención del 
principio activo; a su valoración biológica, a su manipulación, almacenamiento y 
dispensación, como a los residuos de su fabricación y vertido al medio ambiente 
natural. En este trabajo se trata también de la prevención de accidentes, tanto en 
humanos como en animales, y se considera la versatilidad de situaciones de 
toxicidad que pueden producirse en relación con los residuos y vertidos, al tiempo 
que se revisan una serie de métodos homologados para control y clasificación de 
muy distintos materiales. Termina el trabajo con un apartado relativo a criterios de 
aplicación de códigos relativos a control toxicológico. 

 
* * * * * 
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Como triste balance negativo en esta Memoria, habremos de consignar la 

ausencia de algunos miembros fallecidos en el pasado año. Así, el día 5 de febrero 
falleció el Excmo. Sr. D. Juan Manuel López de Azcona, su incansable capacidad 
de trabajo y entusiasmo por todos los temas relacionados con nuestra Academia, 
así como sus generosas donaciones a nuestro Museo-Sala de Recuerdos, hacen de 
él un compañero de imperecedero recuerdo. También, este mismo año, han 
fallecido tres Académicos Correspondientes de Madrid, los Profesores Dña. 
Carmen García del Amo, el 20 de julio, después de una prolongada enfermedad; 
D. José Luis Cánovas Palacio-Valdés, quien murió inesperadamente el día 5 de 
septiembre; y D. Alberto Comenge Gerpe, el día 25 de noviembre, todos ellos son 
de grata recordación en nuestras tareas académicas. 

En relación con los Miembros Correspondientes del extranjero, nos ha sido 
comunicado por sus familiares, desde Uruguay, el fallecimiento del Prof. D. Juan 
José Olivero Muñoz. Para todos ellos nuestro mas sincero pésame a los familiares 
y el ferviente deseo de que hayan alcanzado el descanso eterno. 

 
* * * * * 

 
En cuanto a los asuntos de organización y personal, al cumplir lo 

preceptuado para la renovación de los cargos de Vicedirector y Vicesecretario, 
hemos de consignar que en la Junta General del día 21 de diciembre fue reelegido 
como Vicedirector el Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva. Por otra parte, al 
renunciar a presentarse de nuevo como Vicesecretario el Excmo. Sr. D. Juan 
Manuel Reol Tejada, fue elegida para dicho cargo la Excma. Sra. D. María del 
Carmen Francés Causapé. Esta Academia agradece sinceramente al Dr. Reol su 
dedicación y desvelo por llevar a buen término cuantos asuntos le fueron 
encomendados. 

En la Sección 2ª de Ciencias Biológicas ha sido nombrado Presidente el 
Excmo. Sr. D. Emilio Fernández Galiano y Secretario el Excmo. Sr. D. Antonio 
Martínez Fernández. Con este motivo, la Academia expresa su reconocimiento al 
Excmo. Sr. D. Manuel Martel San Gil por el tiempo dedicado a la coordinación de 
esta Sección como Presidente en funciones durante la enfermedad y posterior 
fallecimiento del Dr. Carrato, quien había presidido anteriormente dicha Sección. 
En la Sección 4a de Higiene y Sanidad, y por cese a petición propia de su 
Presidente el Excmo. Sr. D. Ángel Vian Ortuño, ha sido nombrado para presidir 
dicha Sección el Excmo. Sr. D. Manuel Domínguez Carmona sustituyéndole, 
entonces, en el cargo de Secretario el Excmo. Sr. D. Bartolomé Ribas Ozonas que, 
en consecuencia, cesa en sus funciones de Secretario de la Sección 5ª. En esta 
ocasión, la Academia no puede dejar de resaltar su reconocimiento al Dr. Vian por 
sus desvelos y dedicación al frente de la Sección 4a de Higiene y Sanidad. 
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* * * * * 

 
En lo referente a incorporación de nuevos miembros, el pasado año 

efectuaron su toma de posesión cuatro Académicos Numerarios y tres 
Académicos Correspondientes, de los que dos de ellos pertenecen a países 
extranjeros. 

El día 16 de marzo, el Prof. D. Gaspar González y González, leyó su 
preceptivo discurso de incorporación con el título de “Animales superiores y 
bienestar humano. ¿Estamos legitimados para seguir utilizándolos?”. Fue 
contestado en nombre de la Corporación por el Excmo. Sr. D. Ángel Vián Ortuño. 
Con este tema, el autor hace un profundo análisis de los derechos de los animales 
en posible conflicto con el bienestar humano, así como las motivaciones que han 
impulsado al ser humano a someter a muy distintas especies animales para lograr 
un provecho mediante sus versátiles aplicaciones. También, por otra parte, las 
actitudes más o menos proteccionistas que se intentan regular mediante leyes. 
Termina señalando el difícil equilibrio entre las tendencias, antropocentrista-
egoísta y la antropomorfista-altruista, con la recomendación de utilizar animales 
pero sin perder la dignidad que nos corresponde como personas. 

El día 8 de junio, el Prof. D. José Miñones Trillo lee su discurso de ingreso 
titulado “Monocapas y multicapas de LANGMUIR-BLODGETT: antecedentes 
históricos, obtención, caracterización y aplicaciones”, encargándose de su 
contestación el Excmo. Sr. D. Pablo Sanz Pedrero. El trabajo trata extensamente 
de los aspectos físico-químicos de las monocapas y sus aplicaciones, tanto en 
Biología y Medicina como en distintos aspectos industriales. Comienza revisando 
exhaustivamente los antecedentes históricos del conocimiento de las superficies 
oleoacuosas y sus propiedades, desde la remota antigüedad hasta la época actual, 
para después poner al día datos sobre su características, posibilidades de 
transferencia y aplicaciones, terminando con la mirada puesta en futuras 
perspectivas hacia resultados útiles e inesperados en nuevos campos de aplicación 
todavía no previstos pero ya intuibles. 

El día 16 de noviembre ingresó la Profª. Dña. María del Carmen Francés 
Causapé, quien además de leer su reglamentario discurso con el título “El devenir 
de la Historia de la Farmacia en España”, entregó a los asistentes un volumen en 
facsímil -por ella prologado- de la obra de un farmacéutico del siglo XVIII, D. 
Juan José García, publicado en 1759 con el título “Dissertacion Hydraulico-
Pharmaceutica sobre el origen de las aguas de Hardales, su verdadero analysis 
chimico, y medicinales virtudes” y cuyo original fue generosamente donado a 
nuestro Museo. El discurso de la Dra. Francés, que fue contestado en nombre de 
la Academia por el Excmo. Sr. D. Gregorio Varela Mosquera, constituye una 
puesta al día sobre cómo transmitir conocimientos históricos de la profesión 
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farmacéutica, desde sus orígenes hasta la época actual, de las posibilidades 
metodológicas de su estudio, su fiel reflejo en museos, sociedades científicas, y 
publicaciones; en fin, todo aquello que puede perfilar tanto el corporativismo, la 
identidad colectiva del farmacéutico y sus conocimientos científicos como su 
abnegación profesional velando continuamente por el bienestar sanitario de la 
población. También, por otra parte, se ocupa de las vías de acceso a los 
conocimientos históricos y de la formación universitaria adecuada para 
enfrentarse a tan diversa aplicación de saberes. Termina su discurso con la vista 
puesta en el mañana a través de las aportaciones que la Historia de la Farmacia 
puede proporcionar a los futuros licenciados. 

El día 14 de diciembre, el Prof. D. Juan Ramón Lacadena Calero presentó 
su discurso de incorporación con el título “Historia “nobelada” de la Genética. 
Concepto y método” y fue contestado por el Excmo. Sr. D. Emilio Fernández 
Galiano. El trabajo constituye una indispensable obra de referencia para todos 
aquellos interesados por temas de Genética, ya quede un modo atrayente y 
didáctico se van revisando -a través de aportaciones básicas de Premios Nobel- no 
solo el concepto de Genética y los métodos científicos para su estudio, sino 
también el significado biológico de los genes, su organización y expresión, así 
como la proyección de estas investigaciones genéticas en Biomedicina y 
Agricultura. Termina dedicando un breve apartado a ensalzar la figura de Mendel 
como científico fundamental en el nacimiento de esta moderna ciencia tan 
provechosa para la humanidad. 

La incorporación de los Miembros Correspondientes se produjo, el 
primero de ellos, el día 2 de febrero cuando el Prof. D. Manuel José López Pérez 
leyó su trabajo sobre “Base Molecular de las enfermedades mitocondriales”, 
siendo presentado por el Excmo. Sr. D. Bartolomé Ribas Ozonas. Más tarde, el 
día 1 de junio, ingresó el Prof. Gottfried Schramm, de la Universidad de Basilea 
(Suiza), quien leyó su discurso titulado “On the development of Hospital 
Pharmacy in Switzerland. An Overview” y fue presentado por la Excma. Sra. Dña. 
María del Carmen Francés Causapé. Y por último, el 22 de junio, el Prof. John H. 
Proctor de la World Academy of Art and Science, ingresa con el discurso titulado 
“Biotechnology transfer of human and animal use therapeutics: New sources in 
Rusia”; su presentación estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. Román de Vicente 
Jordana. 

En cuanto a cambios de personal, ha sido destinada a nuestra Academia 
como Jefe de Biblioteca, mediante concurso de traslado, la Archivera-
Bibliotecaria Dña. Paloma Hernández Gil. En relación con los destinos del 
personal que realiza prestaciones sociales sustitutorias del Servicio Militar en 
distintas dependencias de nuestra Academia, han causado baja por licenciamiento 
D. José Pajuelo Burc, D. Carlos Arias Alonso y D. Ignacio Javier Albella Pérez; 
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por otra parte, se han incorporado D. Antonio López-Davila Plata, D. Miguel 
Ángel Navarro Andrade y D. Víctor Santiago Bustos Pérez. 

 
* * * * * 

 
Al referirnos a los nombramientos, premios y distinciones recibidas, 

hemos de destacar que el día 15 de diciembre le fue concedida a esta Corporación 
la Medalla Conmemorativa del Ciento Cincuenta Aniversario de la Facultad de 
Farmacia de Madrid y que varios de nuestros compañeros académicos han sido 
distinguidos, según noticias llegadas a esta Secretaría, tal como se indica a 
continuación: 

El Prof. D. Rafael Cadórniga Carro ha sido nombrado Académico de 
Honor en la Academia Iberoamericana de Farmacia con sede en Sevilla. 

La Profª Dña. María del Carmen Francés Causapé ha recibido, en España, 
la Medalla y Diploma Correspondiente de la Real Academia de Doctores. En 
Italia, ha sido nombrada Colegial Honoraria del Nobile Collegio Chimico-
Farmaceutico de Roma donde recibió el pergamino y Medalla correspondientes; y 
también, en este país, ha recibido la Medalla de Plata que por su distinguida 
actividad profesional, le ha concedido la Federazione Ordini Farmacisti Italiani. 
En Francia fue nombrada Presidenta de la Academia Internacional de Historia de 
la Farmacia, durante la sesión solemne que esta institución celebró en París en el 
Instituto del Mundo Árabe. En Bélgica ha sido nombrada Miembro de Honor del 
Cercle Benelux d'Histoire de la Pharmacie, recibiendo en Kortrijk el diploma 
correspondiente. 

El Prof. D. Perfecto García de Jalón ha ingresado como Académico de 
Honor en la Real Academia de Medicina de Zaragoza y fue objeto de un cálido 
homenaje ofrecido por el Departamento de Farmacología de la Universidad 
Complutense de Madrid; lo que se ha plasmado en una interesante y prolongada 
Sesión Científica sobre temas farmacológicos. 

El Prof. D. Domingo Espinós Pérez, ha compartido junto al Prof. D. 
Manuel Díaz Rubio el Premio Edimsa 1995 por la labor docente y científica 
desarrollada en la obra “Tratado de Medicina Interna”. 

El Prof. D . Salvador Rivas Martínez ha sido nombrado Doctor “Honoris 
Causa” en Ciencias por la Universidad del País Vasco. 

El Prof. D. Vicente Vilas Sánchez fue reelegido como Decano de la 
Facultad de Farmacia de la Universidad de Alcalá de Henares. 

El Dr. D. Juan Manuel Reol Tejada, como Presidente de AEFLA, recibió 
el premio otorgado por el Consejo General de Colegios de Farmacia a la 
Asociación Española de Farmacéuticos de Letras y Artes. 

El Prof. D. Benito del Castillo ha sido nombrado Académico de la 
Academia Burguense de Historia y Bellas Artes; Secretario Permanente de la 
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Conferencia Hispanoamericana de las Facultades de Farmacia con sede en Chile; 
y Miembro del Comité Ejecutivo de la Asociación Europea de Facultades de 
Farmacia con sede en Berlín. 

La Profª. Dña. Rosa Basante Pol ha sido nombrada Gerente del Centro de 
Estudios y Actividades Culturales de la Comunidad de Madrid. 

Al Prof. D. Félix Álvarez de la Vega le ha sido concedida la Medalla de 
Oro de la Universidad de Navarra. 

El Dr. D. Juan de la Serna Espinaca fue nombrado Presidente de Honor del 
Centro Farmacéutico Nacional. 

 
* * * * * 

 
En lo referente a las actividades científicas desarrolladas en 1995, se han 

realizado todos los cursos, conferencias y sesiones de trabajo previstos con 
anterioridad en nuestro calendario de actividades. 

Citaremos en primer lugar, el Ciclo de Conferencias sobre “Análisis crítico 
de la civilización tecnológica” organizado en colaboración con el Colegio Libre 
de Eméritos y coordinado por el Prof. D. Ángel Vian Ortuño. Los ponentes y 
temas tratados fueron los que siguen a continuación: 

- “La Medicina”, por el Dr. D. Pedro Laín. 
- “La Cirugía”, por el Dr. D. Hipólito Durán. 
- “Los Medicamentos”, por el Dr. D. Rafael Cadórniga. 
- “El Comercio”, por D. Francisco Javier Carrasco Díaz. 
- “La Familia”, por el Dr. D. Salustiano del Campo. 
- “Las Ciudades”, por el Dr. D. Fernando Chueca Goitia. 
- “La Informática y la Comunicación Social”, por el Dr. D. Fernando de 

Elzaburu. 
- “La Población”, por el Dr. D. Juan Díez Nicolás. 
- “Humanismo y Desarrollo”, por el Dr. D. Domingo García-Sabell. 
- “El Desarrollo Sostenible”, por el Dr. D. Ricardo Díez-Hochleitner. 
 
Por otra parte, esta Real Academia de Farmacia, en colaboración con la 

“Fundación Ramón Areces” y coordinado por el Prof. D. Perfecto García de 
Jalón, organizó un ciclo de conferencias-coloquio sobre “Temas de actualidad 
farmacológica”. La sesión inaugural estuvo a cargo del Dr. Cadórniga como 
Director de la Academia y del Dr. Rodríguez Villanueva en representación de la 
“Fundación Ramón Areces”. En dicho ciclo, los profesores que se citan, 
desarrollaron los temas que a continuación se indican: 

- “Receptor complex: su problemática”, por el Dr. Perfecto García de 
Jalón. 

- “Cinética de interacción fármaco-receptor”, por el Dr. Rafael Cadórniga. 
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- “Canales de calcio a nivel cardiovascular: nuevas perspectivas”, por el 
Dr. Juan Tamargo. 

- “La transmisión de la información al núcleo: factores de crecimiento, 
receptores y protooncogenes”, por el Dr. Dionisio Martín Zanca. 

- “Genes activadores y genes supresores del ciclo de división celular: su 
función reguladora como base de la futura terapéutica del cáncer”, por 
el Dr. Sergio Moreno. 

- “Receptores y co-receptores en la activación de linfocitos T”, por el Dr. 
José María Rojo. 

- “Los pasos desde el receptor a la respuesta biológica: sistemas de 
transducción de señales y mecanismos reguladores de la 
transcripción”, por la Dra. Pilar Santisteban. 

- “Receptores de aminoácidos excitadores”, por el Dr. Fernando de Andrés 
Rodríguez-Trelles. 

- “Terapia cardio-reparadora: nuevos conceptos”, por el Dr. Juan 
Tamargo. 

- “Apoptosis o muerte programada: su relación de equilibrio y regulación 
con el ciclo de proliferación celular”, por la Dra. Elena Baixeras. 

 
Una vez más, nuestra Corporación ha participado en las actividades 

docentes de los Cursos de III Ciclo, Coordinados por el Instituto de España bajo el 
patrocinio del Ministerio de Educación y Ciencia. La temática de los cursos fue: 

- “Mecanismos biocatalíticos a nivel celular. Oncogenes y control del 
crecimiento”, por los Dres. Ángel Santos Ruiz y María Cascales 
Angosto. 

- “Fisicoquímica de medicamentos”, por los Dres. Arturo Mosquera 
Toribio y Vicente Vilas Sánchez. 

- “Análisis toxicológico de medicamentos”, por el Dr. Manuel Ortega 
Mata. 

- “Quelación en el sistema suelo-planta”, por el Dr. Octavio Carpena 
Artés. 

- “El síndrome doloroso y su conexión con los sistemas neuroendocrino e 
inmune”, por el Dr. Perfecto García de Jalón y Hueto. 

- “Importancia de la leche y productos lácteos en nutrición”, por los Dres. 
Bernabé Sanz Pérez, León Villanúa Fungairiño y Manuel Domínguez 
Carmona. 

- “Legislación y metodología en residuos y vertidos industriales”, por el 
Dr. Bartolomé Ribas Ozonas. 

- “Lisosomas y enzimas lisosómicas: nuevos datos y aplicaciones”, por el 
Dr. José A. Cabezas Fernández del Campo. 
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- “La legislación comunitaria y su impacto en el mundo farmacéutico”, 
por el Dr. Juan Manuel Reol Tejada. 

- “El problema de los residuos: Conservación de los recursos del medio”, 
por el Dr. Segundo Jiménez Gómez. 

 
Completan nuestras actividades científicas una serie de conferencias-

debate y tres Mesas Redondas. Los temas desarrollados fueron: 
- “El nitrógeno del suelo y la calidad de las aguas”, por la Dra. María del 

Carmen Cartagena Causapé. 
- “La humedad como soporte microbiano en los sillares graníticos de la 

Real Academia de Farmacia”, por el Dr. Gonzalo Gómez Alarcón. 
- “Actividad profesional de Eloy Arrieta, boticario en Cuba y en España”, 

por la Dra. María del Carmen Francés Causapé y Carlos Arrieta Isasi. 
- “Interacciones hospedador-parásito en infecciones por protozoos”, por 

el Dr. Manuel Fresno Escudero. 
- “Papel del IGF-I en la proliferación y diferenciación de adipocitos 

marrones”, por la Dra. Margarita Lorenzo Baladú. 
- “Estructura tridimensional del factor de crecimiento para fibroblastos y 

posibilidades de aplicación terapéutica”, por el Dr. Guillermo Giménez 
Gallego. 

- “Papel del TGFβ en la proliferación, diferenciación y apoptosis de 
células epiteliales”, por el Dr. Manuel Román Benito de las Heras. 

- “Estrés oxidativo e intoxicación etílica”, por la Dra. María Cascales 
Angosto. 

- “Riesgos cardiovasculares: Prevención y tratamiento”, por el Dr. José 
Antonio Gutiérrez Fuentes. 

- “Aspectos éticos del problema de los residuos”, por el Dr. Segundo 
Jiménez Gómez. 

 
En las sesiones científicas celebradas como Mesas Redondas se 

continuaron los estudios relativos a manantiales de aguas minero-medicinales que 
esta Academia tiene programados desde hace varios años; en estas sesiones se 
analizaron resultados relativos a los balnearios de Lugo y Blancafort. 

También, en nuestro recinto académico, han tenido cordial acogida varias 
sesiones públicas de la Real Academia de Doctores para toma de posesión de 
alguno de sus miembros y para la sesión necrológica “in memoriam” del Dr. 
López de Azcona, Presidente de Honor de dicha Corporación. Así mismo se 
celebró la reunión anual de la Asociación Española de Farmacéuticos de Letras y 
Artes (AEFLA) para la concesión de sus premios nacionales. En el pasado mes de 
diciembre tuvo lugar un ciclo de conferencias organizado por el Colegio Libre de 
Eméritos en homenaje al Prof. Grande Covián. 
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Además de todas estas sesiones de carácter público, la Corporación ha 
mantenido numerosas sesiones privadas entre las que se incluyen, 10 Juntas 
Generales, 10 Juntas de Gobierno, 38 de la Comisión de Régimen Interior, 2 de la 
Comisión de Admisiones, 4 de Hacienda, 4 de Publicaciones, 6 de las distintas 
Secciones y otras varias comisiones específicas nombradas al efecto para tratar de 
temas puntuales de la Academia. 

En cuanto a las actividades en la Sección de Galicia, tenemos la 
satisfacción de informar que, en este primer año de funcionamiento, sus miembros 
han realizado exitosas gestiones de consolidación y creación de la infraestructura 
necesaria para un normal desarrollo, así como de vinculación alas otras 
Academias territoriales y de integración con el mundo sanitario y científico-
profesional de su entorno. Han conseguido una sede permanente propia en la 
Facultad de Farmacia de Santiago y con ellos están colaborando los Colegios 
Oficiales de Farmacéuticos de esta Autonomía para la organización de cursos, 
seminarios y ciclos de conferencias como las dictadas por: 

- El Prof. D. Jesús Izco Sevillano sobre los temas “Globalización de la 
diversidad vegetal” y “La diversidad forestal cántabro-atlántica”. 

- El Prof. D. José Luis Vila Jato sobre los temas “Liberación controlada de 
péptidos y proteínas” y “Liberación controlada y optimización 
terapéutica”. 

- El Prof. D. José Miñones Trillo sobre los temas “Las pruebas de acceso 
a la Universidad en la Comunidad Autónoma Gallega”; “La 
Fisicoquímica y las Técnicas Instrumentales en el Plan de Estudios de 
Farmacia de la Universidad de Santiago”; y “Competencias de la 
Comisión Interuniversitaria de Galicia en el proceso de selección y 
admisión de alumnos en titulaciones con límites de plazas”. 

 
* * * * * 

 
En el Departamento de Publicaciones, se ha desarrollado una intensa 

actividad, ya que además de la edición informatizada de dos capítulos de la 
Historia de la Academia de D. Toribio Zúñiga y de varios trabajos de los Sres. 
Académicos, se han reparado originales de folletos, tarjetas, anuncios, etc.; se han 
editado los cuatro números del volumen LXI de los Anales, el Vol. núm. 47 del 
Anuario, el discurso de la sesión inaugural, y una monografía sobre el “Estudio 
hidrológico-sanitario del Balneario de Blancafort”. 

Por lo que respecta a las actividades en la Unidad de Biblioteca y Archivo, 
se han añadido a nuestros fondos bibliográficos un total de casi 1.800 nuevos 
registros, correspondientes a diversas monografías, libros y publicaciones, 
apreciándose un significativo aumento en el número de usuarios que solicitan 
trabajos en nuestro Servicio Bibliográfico de Consulta e Información. Por otra 
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parte, se ha continuado con la actualización y modernización de la Biblioteca, no 
sólo por el proceso de automatización que se está realizando mediante el sistema 
ABSYS, sino también por la puesta al día de trabajos de catalogación y 
clasificación de sus fondos. Dicho sistema ABSYS dispone de cuatro módulos 
operativos dedicados a catalogación de publicaciones, informatización sobre 
prestaciones, control de adquisiciones y control de publicaciones periódicas. El 
pasado año, durante el primer semestre, realizaron prácticas en nuestra Biblioteca 
tres becarias procedentes de la Escuela de Biblioteconomía y Documentación de 
la Universidad Complutense. 

En nuestro Museo-Sala de Recuerdos, ha seguido aumentando el número 
de visitantes hasta casi un centenar de españoles y una decena de extranjeros, 
debido a que se ha regularizado el horario de visitas. Así mismo se continua 
ampliando su contenido en documentos, cuadros, objetos, etc. con las 
aportaciones de nuevos donantes, según se indica en el Anexo de la presente 
Memoria, y para quienes expresamos nuestra sincera gratitud; siempre hemos 
pensado que este museo es obra de todos puesto que a todos recuerda épocas 
pretéritas. 

 
* * * * * 

 
También, el pasado año, hubimos de atender al capítulo de obras, en el que 

además de varias reparaciones de albañilería, fontanería y electricidad, que son 
imprescindibles para el buen mantenimiento de un edificio que encierra entre sus 
muros más de siglo y medio de historia farmacéutica, hemos logrado cumplir 
nuestro objetivo de abrir una comunicación adecuada entre los dos cuerpos de 
edificio que se ubican en los números 9 y11 de nuestra calle. De este modo se 
logra un más fácil acceso a nuestro Museo-Sala de Recuerdos y a las nuevas salas 
de conferencias y juntas generales, con lo que se incrementan las posibilidades de 
funcionamiento y actividades académicas. 

 
* * * * * 

 
Justo es reseñar aquí nuestros reconocimientos, que, en primer lugar, 

hemos de hacer patente hacia el Ministerio de Educación y Ciencia por el apoyo 
económico que nos ha permitido el desarrollo de nuestras actividades y el 
mantenimiento de nuestra infraestructura, tal como se justifica en esta Memoria. 
También expresamos nuestro agradecimiento a la colaboración prestada por 
algunos compañeros Académicos a la Comisión de Régimen Interior y, al 
personal administrativo así como al personal subalterno de la Academia, que, 
como siempre, en situaciones de trabajo más comprometidas o límites aportaron 
de buen grado un mayor esfuerzo y dedicación. 
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* * * * * 

 
Por último, como perspectivas en este emblemático año del cincuentenario 

de nuestro ingreso en el Instituto de España, nos hemos planteado, además de 
nuestras habituales actividades corporativas, el gran reto de estrechar nuestras 
relaciones científicas y humanas con los Académicos de Farmacia 
Iberoamericanos. Así, nuestro recinto se prepara para recibir, este próximo 
verano, a los científicos de la otra orilla atlántica con los que celebrará unas 
Jornadas Científicas en las que S.M. el Rey nos honrará con su Presidencia y en 
las que se tratarán y pondrán al día temas de palpitante actualidad e interés para 
las Ciencias Farmacéuticas. 

 
Esto es todo, muchas gracias. 

 
 
 

ANEXO QUE SE CITA: 
RELACIÓN DE DONANTES Y DONACIONES AL MUSEO-

SALA DE RECUERDOS DE LA REAL ACADEMIA DE 
FARMACIA (AÑO 1995) 

 
- Juan Abelló Gallo, industrial farmacéutico de Madrid, quince copias 

de títulos pertenecientes a su padre Juan Abelló Pascual, Académico 
de Número. 

- Carlos Arrieta Isasi, farmacéutico de Bilbao, publicidad de los 
medicamentos preparados por su padre en Cuba y una fotografía de D. 
Eloy Arrieta. 

- José Antonio Cabezas Fernández del Campo, Académico de Número, 
y Carmen Fernández del Campo, libros para la biblioteca y el museo 
procedentes de la biblioteca de su tío D. Felipe Fernández del Campo. 

- Leonardo Colapinto, Académico Correspondiente, publicidad de 
especialidades farmacéuticas italianas, catálogo de especialidades de 
Carla Erba, folleto del siglo XIX sobre el Jarabe de Zarzaparrilla, 
Farmacopea italiana de 1920, un libro sobre la Spezieria de San 
Benedetto a Montefiascone publicado en 1994, una medalla de plata 
del Nobile Collegio Aromatariorum de Roma, y una medalla de 
bronce conmemorativa del centenario de la Farmacopea italiana 
realizada en 1992. 
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- Departamento de Bioquímica y Biología Molecular. Facultad de 
Farmacia. Universidad Complutense de Madrid. Tres baños maría, 
una centrífuga, un colector de fracciones, un spectronic 20, un 
espectrofotómetro y un rotor. 

- Departamento de Farmacia y Tecnología Farmacéutica. Facultad de 
Farmacia. Universidad Complutense de Madrid. Un pildorero. 

- Departamento de Microbiología. Facultad de Farmacia. Universidad 
Complutense de Madrid. Una estufa, un autoclave y varios mecheros 
de gas. 

- Luis Díaz Muñoz y Dolores Barreda Hernández, farmacéuticos de 
Cuenca, un bote grande de porcelana de principios del siglo XX, otro 
pequeño para ungüentos y varios medicamentos procedentes de la 
Farmacia “La Moderna” abierta en Cuenca en 1903. 

- Ma Carmen Francés Causapé, Académica de Número, una obra de 
Juan José García sobre las aguas de Ardales del siglo XVIII. 

- Luis Gómez Rodríguez, Académico Correspondiente, dos medallas. 
- Manuel Gómez-Serranillos Fernández, Académico de Número, tres 

botes de cerámica de Talavera del siglo XVIII. 
- Juan Manuel López Azcona, Académico de Número, el Collar de oro 

del Instituto Geominero de Coimbra. 
- Vicente Martínez Tejero, farmacéutico de Zaragoza, varios libros de 

investigación e historia de la botánica en Aragón para la biblioteca. 
- Eduardo Menéndez, estudiante de Farmacia, un molde para sellos y 

seis aparatos para determinaciones físicas. 
- Carlos Menéndez Aguirre, farmacéutico de Madrid, hilos de sutura, 

medicamentos del siglo XIX y XX, mecheros de gas, un pistero y 
veintiseis frascos de tapón esmerilado. 

- Arturo Mosqueira Toribio, Académico de Número, óleo titulado 
“Hojas muertas” pintado por él en 1994. 

- Antonio Portolés Alonso, Académico de Número, dos esmaltes en frío 
con motivos farmacéuticos realizados por él en 1995 y el Libro “Ars 
Bacteriologica”. 

- Ma José Rodríguez Velasco (Vda. de Guillermo Folch Jou, 
Académico de Número). Dos cuadros pintados por Guillermo Folch, 
un cuadro pintado por Eugenio Sellés Martí, dos botes de farmacia de 
los Laboratorios Promesa y el título de Académico de Número de 
Guillermo Folch. 

- José María Rojo Hernández, Académico Correspondiente, recipiente 
de latón de principios del siglo XX para esterilizar. 

- Ángel Santos Ruiz, Académico de Número, un esfigmomanómetro, un 
fonendoscopio y una copia de un bote de farmacia. 



EXCMO. SR. D. ANTONIO PORTOLÉS ALONSO 
 

 
534 

- Gottfried Schramm, Académico Correspondiente, una talla de madera 
policromada de San Roque realizada en 1995 por el artista austríaco 
Franz Holzknecht. 
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Memoria de Secretaría del año 1996, leída por el 
Secretario Perpetuo, doctor D. Antonio Portolés Alonso 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 1997 
 
 
 
El pasado año, de acuerdo a lo acostumbrado, nuestra Corporación celebró 

el 18 de enero, la solemne sesión inaugural del curso. En dicho acto, después de 
leerse la Memoria de Secretaria y precediendo a la entrega de premios, el Excmo. 
Sr. D. Antonio Monge Vega lee el discurso reglamentario bajo el título “Las 
plantas medicinales. Ejemplo de nuevo escenario en una clásica aproximación 
para el descubrimiento del medicamento”. En este trabajo, partiendo de una 
visión global del problema de las enfermedades que afectan al hombre, se encara 
con la búsqueda de nuevos medicamentos a partir de plantas medicinales 
resaltando la importancia de descubrir, en cada caso, la molécula clave que se 
responsabiliza de una bien determinada actividad biológica. 

Empieza señalando la gran consideración que la medicina tradicional ha 
recobrado actualmente en la Sociedad y los propósitos de la Asamblea Mundial de 
la Salud en relación con el inventario, la identificación, selección, regulación y 
control de plantas que presenten un índice terapéutico de recomendable 
utilización: ello está dando lugar al desarrollo de una nueva Etnobotánica en la 
que van en cabeza algunos países iberoamericanos y asiáticos en colaboración con 
empresas y sociedades de países tecnológicamente desarrollados. 

El trabajo llama particularmente la atención en cuanto a ciertos datos que 
en él se reflejan, como son los relativos al programa anti-SIDA (sobre casi 800 
especies) y el programa anti-cáncer en el que se han estudiado ya 35.000 especies, 
así como las bases de datos generadoras de información en la que aparecen hasta 
600 a 700 artículos mensuales. En estas investigaciones se ha encontrado un 
variable porcentaje de plantas activas debiendo tenerse en cuenta que de unas 
250.000 especies de angiospermas clasificadas en nuestro planeta, ya han sido 
bien estudiadas unas 20.000. 

Termina su discurso esperanzado en el resurgir de programas de 
investigación y desarrollo en el campo de la Fitoterapia con aplicación, tanto en 
clínica humana y veterinaria como en otras aplicaciones interesantes para la 
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humanidad, al mismo tiempo que estimula a una colaboración de ámbito universal 
para extraer de ese maravilloso mundo vegetal cuanto de aprovechable tiene. 

 
* * * * * 

 
Mención preferente merece el recuerdo a aquellos compañeros que en la 

cotidiana aventura de vivir nos abandonaron para siempre. Entre los Académicos 
fallecidos el pasado año figuran un Académico Numerario, el Excmo. Sr. D. 
Víctor Villanueva Vadillo que en su larga ejecutoria académica ocupó diversos 
cargos directivos y que hasta el último momento estuvo asistiendo a cuantas 
sesiones científicas y reuniones era convocado: fue un excelente compañero. 
También, el pasado año fallecieron tres Académicos correspondientes: el de más 
edad, Dr. Ángel Ramos Escudero, fue General Inspector del Cuerpo de Farmacia 
Militar y su ingreso en la Academia data de 1952; el Prof. Eldilberto Fernández 
Álvarez que mantuvo estrecha colaboración con la Academia desde su cargo 
científico en el Instituto de Química Médica; y por último el Prof. Zenön M. 
Lugones, Académico Correspondiente de Argentina. Desde aquí nuestro más 
sentido pésame a sus familiares y el deseo ferviente de que hayan alcanzado la 
paz eterna. 

 
* * * * * 

 
Con referencia a los asuntos de organización y personal, hemos de 

consignar que en la Junta General del día 19 de Diciembre y cumpliendo lo 
preceptuado en nuestros Estatutos se celebraron las votaciones para renovación de 
los cargos de Secretario y Tesorero. En dicha votación resultaron reelegidos el 
Excmo. Sr. D. Antonio Portolés Alonso corno Secretario y el Excmo. Sr. D. 
Segundo Jiménez Gómez como Tesorero en prueba de la confianza que la 
Corporación sigue manteniendo en ambos. 

En relación con la organización de las secciones académicas, tan sólo cabe 
citar que el Prof. Benito del Castillo ha quedado adscrito a la Sección 1ª de 
Ciencias Físicas y Químicas. 

Otras variaciones correspondientes a asuntos de personal se refieren a las 
altas y bajas del personal destinado para cumplir tareas sustitutorias del Servicio 
Militar; entre ellos, se han licenciado D. Antonio López-Dávila Plata y D. Víctor 
Santiago Bustos Pérez y, por otra parte, se han incorporado D. Javier Moreno 
Lorente, D. Fernando Martín Martínez, D. Martín Serradilla Ramos y D. Manuel 
Blanco Jiménez, con lo cual ha quedado normalizada la plantilla de los destinados 
a nuestra Academia. 

 
* * * * * 
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También el pasado año hubo incorporación de nuevos miembros, entrando 

a formar parte de nuestra Institución, como Académico de Número, el Excmo. Sr. 
D. Benito del Castillo García, quien el día 9 de mayo leyó su discurso 
reglamentario titulado “El largo camino de los métodos luminiscentes en análisis 
farmacéutico” y siendo contestado en nombre de la Academia por el Excmo. Sr. 
D. Manuel Ortega Mata. Comenzó el discurso resumiendo la evolución histórica 
de las técnicas analíticas desde finales del siglo XV, disertando sobre el paso de 
los métodos clásicos a los instrumentales y sobre el interés de disponer de un 
legado instrumental museístico como visión retrospectiva del avance científico de 
la humanidad. Se ocupó después de un modo exhaustivo de los métodos 
luminiscentes, de sus fundamentos, de los marcadores moleculares, así como de 
los diversos factores condicionantes de su desarrollo y aplicaciones farmacéuticas, 
para terminar estudiando los modernos sensores y biosensores, que pueden estar 
conectados, además, a un sistema “inteligente” con posibilidad de visualización 
en pantalla (algo impensable hace veinte años) y cuya versatilidad de aplicación 
es extraordinaria. Tan interesante trabajo merece atenta lectura para formarse una 
idea correcta del avance instrumental en lo científico y de sus perspectivas. 

Cinco Académicos Correspondientes tomaron posesión el pasado año 96, 
dos de ellos pertenecientes a países con los que nuestra Academia mantiene 
estrecha correspondencia científica. Así el día 28 de marzo la Dra. María Irene 
Noronhada de Silveira, Catedrática de la Facultad de Farmacia de Coimbra 
(Portugal) leyó su discurso de ingreso titulado “Residuos de fármacos en 
alimentos” y fue presentada por el Excmo. Sr. D. León Villanúa Fungairiño. 

El Dr. Miguel Fernández Refojo, Profesor de la Harvard Medical School 
de Boston (U.S.A.) pronunció su discurso reglamentario sobre “Las lentes de 
contacto y las preparaciones farmacéuticas para su cuidado, conservación y 
desinfección”, siendo presentado por el Excmo. Sr. D. Rafael Cadórniga Carro. 

La Dra. Ana María Pascual-Leone Pascual, Investigadora Científica “ad 
honorem” del C.S.I.C. el día 7 de noviembre leyó su discurso titulado “Factores 
endocrinos que regulan el desarrollo: Subnutrición” y fue presentada por el 
Excmo. Sr. D. Octavio Carpena Artés. 

La Dra. Mª Teresa Miras Portugal, Catedrática de Bioquímica y Biología 
Molecular de la Facultad de Veterinaria de la Universidad Complutense de 
Madrid, el día 28 de noviembre leyó su discurso titulado “Los diadenosina 
polifosfatos nuevos transmisores nerviosos”, siendo presentada por el Excmo. Sr. 
D. Bernabé Sanz Pérez. 

El Dr. Mario M. Copello de la Facultad de Farmacia de la Universidad de 
Buenos Aires (Argentina) tomó posesión el día 28 de junio durante la celebración 
de las Jornadas Iberoamericanas. 
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En el período que se memoriza, esta Corporación y varios Miembros de la 
misma han recibido premios, distinciones y nombramientos; por ello, y según las 
noticias llegadas a nuestra Secretaría cabe mencionar que: 

Al Prof. D. Rafael Cadórniga Carro, en atención a sus Méritos y 
Circunstancias, el Ministerio de Educación y Ciencia le concedió, con fecha 24 de 
abril, el ingreso en la Orden Civil de Alfonso X el Sabio en la categoría de 
Encomienda con Placa. 

La Generalidad de Cataluña concedió al Prof. D. Federico Mayor 
Zaragoza el Premio Blanquerna por su contribución a la promoción y 
conocimiento de la Región Autónoma Catalana. 

Al Prof. D. Manuel Ortega Mata, con motivo del homenaje organizado en 
su honor por la Sección Departamental de Química Analítica de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad Complutense de Madrid, le fue dedicada una placa en 
el Laboratorio de Técnicas Instrumentales. 

El Dr. D. Juan Manuel Reol Tejada ha sido nombrado miembro del 
Consejo Asesor de Sanidad por Orden de 30 de octubre de 1996. 

El 26 de marzo, la Asociación Española de Farmacéuticos le Letras y 
Artes (AEFLA) nombró Socio de Honor a esta Real Academia de Farmacia. 
También, en dicho acto, la Profª. Dña. Rosa Basante Pol fue nombrada Socio de 
Honor de dicha Asociación. 

A los Profesores Dña. María del Carmen Francés Causapé y D. Salvador 
Rivas Martínez, en atención a sus méritos, les fueron entregadas sendas Placas de 
Plata como recuerdo de1 homenaje del que fueron objeto por parte de la Facultad 
de Farmacia de la UCM. También la Dra. Francés fue distinguida con el 
nombramiento de Miembro de Honor de la Sociedad Peruana de Historia de la 
Farmacia, entregándole el correspondiente Diploma el día 28 de noviembre en la 
sede del Colegio Químico Farmacéutico de Lima (Perú). 

El Prof. D. Benito del Castillo García fue reelegido para e1 cargo de 
Decano de la Facultad de Farmacia de la UCM y, así mismo fue reelegido 
Secretario de la Conferencia Hispanoamericana de Facultades de Farmacia. 

El Prof. Salvador Rivas Martínez ha sido investido Doctor “Honoris 
Causa” por la Universidad de Granada el pasado 28 de junio. 

El Prof. D. Ángel Vián Ortuño, por su destacada labor en el campo de la 
Ingeniería Química e Industrial, ha sido distinguido con la medalla Martí-
Franqués y un importante premio en metálico dotado por Hoechst, S. A. Ambas 
distinciones le fueron concedidas con ocasión del VII Congreso de la Asociación 
de Ingeniería Química y Química Industrial, coincidiendo con la exposición 
bianual de Expoquimia celebrada el pasado mes de octubre en Barcelona, donde 
el Dr. Vian pronunció un interesante discurso. 

La Dra. María del Carmen Cartagena Causapé fue nombrada Delegada 
Española en la Olimpiada Internacional de Química. 
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El Dr. D. David Martín Hernández ha sido nombrado Profesor Honorario 
del Departamento, de Medicina Preventiva y Salud Pública en la Facultad de 
Medicina de la Universidad Autónoma de Madrid en atención a su labor docente 
en dicho Departamento. 

Así mismo, algunos Miembros Correspondientes del Extranjero, han 
recibido homenajes en reconocimiento a su dilatada vida académica; este es el 
caso del Prof. Károly Zalay de Hungría, quien fue objeto de una “Laudatio” en la 
Universidad de Budapest; y del Prof. Herman Schmidt-Hebbel de Chile quien ha 
recibido un homenaje por parte del Comité Editor de la Revista Merck-Informa. 

Para todos ellos la Academia expresa aquí su mas entusiasta felicitación. 
 

* * * * * 
 
Al referirnos a las actividades científicas desarrolladas en 1996, son de 

resaltar en primer término las Jornadas Iberoamericanas de Ciencias 
Farmacéuticas organizadas por nuestra Institución. con la colaboración económica 
de la “Fundación José Casares Gil”, para conmemorar el Cincuentenario de la 
incorporación de esta Real Academia de Farmacia al Instituto de España. Dichas 
Jornadas tuvieron lugar los días 24 al 29 de junio con un apretado programa de 
trabajo organizado en doce sesiones de mañana y tarde, cuya temática recogía 
algunos aspectos científicos de palpitante actualidad según se indicará más 
adelante. 

En la sesión de apertura, en la que estuvieron presentes diversas 
personalidades del Ministerio de Educación y Cultura y del Ministerio de 
Sanidad, después de una introducción del Dr. Fernández Galiano como 
Coordinador General de las Jornadas, tuvo lugar la conferencia inaugural sobre 
“Ayer y hoy de las Academias” a cargo del Prof. Santos-Ruiz; después siguieron 
unas Palabras de salutación de la Presidenta del Instituto de España Dra. 
Margarita Salas y del Director General de la UNESCO Prof. Mayor Zaragoza, 
terminando el acto con la declaración de apertura hecha por el Director de la Real 
Academia Prof. Cadórniga. 

Los temas y el orden de las sesiones, en las que hubo una destacada 
participación internacional, fue como sigue: 

- Sesión I: “El genoma humano: Ciencia y ética” moderado por el Dr. 
Santonja, en la que se debatieron las ponencias “Genoma humano, aspectos 
científicos y éticos” presentada por el Dr. Lacadena y “El proyecto de 
Declaración Universal sobre el Genoma humano y los derechos humanos en la 
UNESCO” presentada por el Dr. Gross-Espiell. 

- Sesión II: “Toxicología ambiental” moderada por el Dr. Ortega Mata, y 
en la que se presentaron las ponencias “Toxicología ambiental en Perú. Agentes 
tóxicos génicos” por el Dr. Amie1 Pérez; “Datos sobre bioacumulación, 
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persistencia, biodegradación y biomagnificación de metales” por el Dr. Ribas 
Ozonas; e “Importancia actual de los contaminantes orgánicos persistentes para 
la salud humana y ambiente” por la Dra. Lilia A. Albert. 

- Sesión III: “Farmacocinética” moderada por el Dr. Cadórniga, en la que 
se presentaron las ponencias “Farmacocinética en I+D” por el Dr. Llabrés; “La 
Farmacocinética en su proyección clínica” por el Dr. Arancibia; y “Optimización 
dermofarmacéutica y calidad de respuestas clínicas” por el Dr. De los Santos-
Carvallido. 

- Sesión IV: “Investigaciones recientes sobre etnología americana” 
moderada por la Dra. Francés Causapé, y en la que después de una presentación 
por la Dra. Costa Tenorio, se debatieron las ponencias sobre “La Farmacopea y la 
curación de enfermedades entre algunas etnias del Gran Chaco” por el Dr. 
Arenas y “Etnofarmacología en España: perspectiva de naturalista” por el Dr. 
Blanco. 

- Sesión V: “Biotecnologías aplicadas a la producción de medicamentos y 
vacunas”, coordinada por el Dr. Cabezas Fernández del Campo, y en la que se 
presentaron las ponencias de “Situación mundial” por el Dr. Sassón y “Situación 
en Iberoamérica” por el Dr. Díaz.  

- Sesión VI: “Patentes y Biopatentes” coordinada por el Dr. Vián Ortuño, 
en la que se presentaron las ponencias sobre “Antecedentes, patentabilidad e 
internacionalización del sistema de patentes” por el Dr. Jiménez Gómez; 
“Legislación y gestión de patentes en Iberoamérica. Biopatentes” por el Dr. 
Sapag Hagar; e “Investigación científica y patentes. Reflexiones de un 
investigador” por el Dr. Monge Vega.  

- Sesión VII: “Parasitismo y Desarrollo” que, por enfermedad del Dr. De 
Vicente Jordana, fue moderada por el Dr. Martínez Fernández y en la que se 
presentaron las ponencias “Impacto de la leishmaniosis y la enfermedad de 
Chagas en Iberoamérica” por el Dr. Vélez Bernal; “Fasciolosis humana en 
Iberoamérica” por el Dr. Más Coma; y “Entero parasitismos y desarrollo en 
América del Sur” por el Dr. Martínez Fernández. 

- Sesión VIII: “Patogenia de iones metálicos” moderada por el Dr. 
Doadrio López, y en la que se presentaron las ponencias sobre “Patología del 
hierro” por el Dr. Espinós Pérez y “Estado natural del saturnismo” por el Dr. de 
la Gala. 

- Sesión IX: Tuvo lugar en Toledo sobre “El cultivo de plantas 
medicinales”, siendo moderada por el Dr. Sassón y en la que se presentó la 
ponencia sobre “Uso actual de las plantas medicinales cultivadas” por el Dr. 
Zaragozá García. Después se visitó la planta de ALCALIBER, donde el Dr. 
Abelló disertó sobre la “Producción de opio y cultivo de adormidera en España”. 

- Sesión X: “El uso ilegítimo de los agentes químicos” moderada por el Dr. 
Sanz Pedrero y en la que se presentaron las ponencias sobre “Determinación del 
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ión Mercurio II como conservador en soluciones glucosadas inyectables 
(Resultado de una pericia judicial)” por el Dr. Copello y “Prevención de los 
efectos de los agresivos químicos” por el Dr. Domínguez Carmona. 

- Sesión XI: “El SIDA: un reto a la Ciencia y a la Sociedad” coordinada 
por el Dr. Portolés, quien hizo una Introducción bajo el título de “El SIDA, una 
nueva enfermedad viral”, para después debatirse las ponencias sobre 
“Epidemiología y control de la epidemia de VIH/SIDA: la esperanza de una 
vacuna preventiva” por el Dr. Esparza y “Avance en el conocimiento científico y 
su repercusión en el tratamiento de la infección por el virus de la 
inmunodeficiencia humana” por el Dr. Fernández Cruz. 

- Sesión de Clausura: en la que el Dr. Cadórniga hizo la presentación del 
proyecto de la Real Farmacopea Española y el Dr. Rodríguez Rovira, quien hizo 
la presentación de la “Fundación José Casares Gil” de Amigos de la Real 
Academia de Farmacia en la que puso de relieve no sólo los propósitos de 
mecenazgo vinculados a nuestra Corporación, sino también los objetivos más 
inmediatos de apoyo y promoción de las Ciencias Farmacéuticas. 

Las Jornadas fueron clausuradas con unas palabras de la Directora General 
de Farmacia y Productos Sanitarios, con asistencia del Director General del 
Instituto Carlos III y de otras varias personalidades de los ámbitos de la Ciencia y 
de la Sanidad. 

 
En cuanto a la temática de las conferencias-debate celebradas a lo largo 

del pasado año, detallamos a continuación los títulos y conferenciantes: 
- “Regulación vascular peneana: neurotransmisores implicados en la 

impotencia” por el Dr. García Sacristán. 
- “Aplicaciones de la Resonancia Magnética Nuclear en las Ciencias de la 

Salud” por el Dr. Cortijo Mérida. 
- “Bases Físico-químicas de los estudios sobre estabilidad y degradación 

espontánea de los medicamentos” por el Dr. Bolós Capdevila. 
- “Prevención del envejecimiento” por el Dr. Domínguez Carmona. 
- “El genio del Barroco ante las Ciencias de la Salud” por el Dr. Turiel de 

Castro. 
- “Nuevos conceptos y nuevos abordajes terapéuticos. Fundamentos para 

combatir la enfermedad de Alzheimer. I- La comunicación celular base del 
funcionamiento del SNC” por el Dr. Toledano Gasca. 

- “Nuevos conceptos y nuevos abordajes terapéuticos. Fundamentos para 
combatir la enfermedad de Alzheimer . II- La etiopatogeenia y el tratamiento” por 
el Dr. Toledano Gasca. 

- “Biotecnología y medio ambiente: encuentros y desencuentros” por el 
Dr. Muñoz Ruiz. 

- “Terapia inmunológica del cáncer” por el Dr Helmut Eckert. 
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- “Células inmovilizadas, una nueva vía en la síntesis de moléculas con 
actividad biológica” por el Dr. Sinisterra Gago. 

- “Algunas consideraciones en torno a la interacción animal-medio 
ambiente” por el Dr. González González. 

- “Mecanismos de penetración de los virus de la gripe y de la enfermedad 
de Newcastle en la células huésped” por Dr. Villar Ledesma. 

- “Visión actual de la Cirugía” por el Dr. Gómez Alonso. 
- “Regulation and control of glucose over utilization in experimental 

diabetes by vanadium” por la Dra. Najma Zajheer. 
- “Rehabilitación en Geriatría. Efectos y consecuencias de la actividad 

física” por el Dr. José Jiménez Gómez. 
- “El Centro Nacional de Biotecnología: un puente entre la investigación 

básica y el sector industrial” por el Dr. Esteban. 
- “Georg am Wald, un entreprener pharmaceutique du 16ème siécle” por 

el Dr. Wolf Dieter Müller Jahncke. 
- “La Corporazione degli Speziali dell'Urbe (Universitas Acromatariorum 

Urbis) dal Secolo XIV al 1870” por el Dr. Leonardo Colapinto. 
- “La Pharmacie à Paris de 1777 à 1803; naissance de la Pharmacie 

moderne” por el Dr. Christian Warolin. 
- “Medio natural: los recursos y su agotamiento” por el Dr. Romero 

González. 
- “Envejecimiento: Hechos más resaltables que lo determinan” por el Dr. 

García de Jalón. 
- “La Farmacia Monástica e Conventuale in Italia” por el Dr. Antonio 

Corvi. 
- “El potasio” por el Dr. Ramírez Ortega. 
- “Informática e Internet” por D. José R. Jiménez de Garnica. 
- “La Farmacia en Campaña” por el Dr. Navarro Gallo. 
- “La Industria Farmacéutica Militar” por el Dr. Muñoz García. 
- “La Farmacia en Hospitales Militares” por el Dr. Gómez Rodríguez. 
- “Actividades Científicas y Profesionales efectuadas por Farmacéuticos 

Militares, durante los últimos cincuenta años, en el ámbito y fuera de la 
Farmacia Militar” por el Dr. Carriazo Tovar. 

 
Por otra parte, también la Academia ha celebrado todos los cursos, mesas 

redondas y conferencias previstos en nuestro calendario anual de actividades. Así 
se han impartido los Cursos de III Ciclo, patrocinados por el Ministerio de 
Educación y Ciencia, y coordinados por el Instituto de España; los temas 
abarcaron distintas vertientes de la Ciencia Farmacéutica, tal como se indica a 
continuación: 

- “Análisis toxicológico de medicamentos” por el Dr. Ortega Mata. 
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- “Evolución y revolución en la nutrición del hombre” por el Dr. Varela 
Mosquera. 

- “La futura terapéutica como base de las conexiones farmacológicas 
entre los sistemas neurocrino e inmune” por el Dr. García de Jalón. 

- “Lisosomas y enzimas lisosómicas: Nuevos datos y aplicaciones” por el 
Dr. Fernández del Campo. 

- “Bases moleculares de la apoptosis” por los Dres. Santos Ruiz y 
Cascales Angosto. 

- “Fisicoquímica de medicamentos” por los Dres. Mosquera Toribio y 
Vilas Sánchez. 

- “El problema de los residuos y de sus vertidos: Legislación, etodología y 
tratamiento” por los Dres. Ribas Ozonas y Jiménez Gómez. 

- “La legislación comunitaria y su impacto en el mundo farmacéutico 
español” por el Dr. Reol Tejada. 

- “Los problemas actuales de la Ciencia de los Alimentos” por los Dres. 
Sanz Pérez, Villanúa Fungairiño y Domínguez Carmona. 

- “La Agricultura ante el tercer milenio” por el Dr. Carpena Artés. 
 
También, en el mes de octubre, se celebró un curso sobre “Salud y 

Seguridad Ambiental”, con participación mayoritaria de conferenciantes 
Académicos, al que asistieron gran número de alumnos. Los temas fueron: 

- “La seguridad en el medio natural” por el Dr. Gaspar González. 
- “Manipulación de microorganismos para la seguridad y defensa del 

medio natural” por el Dr. Víctor de Lorenzo. 
- “La construcción de bacterias suicidas para la degradación de 

contaminantes ambientales” por el Dr. Cayo Ramos. 
- “Bioindicadores y biomonitorización” por el Dr. Bartolomé Ribas. 
- “Seguridad biológica y terapia génica” por el Dr. Pedro Lazo-

Zbikowski. 
- “Estrategias en el armamento biológico” por el Dr. Pedro García 

Barreno. 
- “Peligro ambiental de los campos electromagnéticos” por el Dr. Manuel 

Domínguez Carmona. 
- “Los alimentos como vehículo de microorganismos patógenos” por el Dr. 

Bernabé Sanz Pérez. 
- “Vertidos químicos a la atmósfera de origen antropogénico” por el Dr. 

Segundo Jiménez Gómez. 
- “Biodegradación y eliminación de residuos industriales urbanos” por la 

Dra. Mª. del Carmen Cartagena. 
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Además de las sesiones científicas anteriores, se ha celebrado una Mesa 
Redonda relativa al “Estudio hidrogeológico, edafológico, botánico y médico del 
Balneario de Hervideros de Cofrentes” en la que intervinieron los Dres. Pinuaga, 
Monturiol, Costa y Fernández-Torán. 

También, en nuestro recinto, ha tenido lugar un Curso sobre “Derecho 
Farmacéutico” organizado por la Secretaria General del CEDEF; el Acto de 
Clausura de las Jornadas para conmemoración del “Bicentenario del Primer 
Uniforme de Farmacia Militar” que han estado organizadas por el Cuerpo de 
Farmacia Militar con actos y conferencias en distintos Centros Universidades; y 
varias celebraciones de la Asociación de Farmacéuticos de Letras y Artes 
(AEFLA) con motivo del reparto de sus Premios Anuales, en cuya ocasión 
nuestro compañero de la Real Academia Española, Excmo. Sr. D. Julián Marías 
Aguilera recibió el Premio “Cultura y Compromiso Humano”. Así mismo, como 
en anteriores ocasiones en nuestro recinto se han celebrado diversas reuniones y 
sesiones científicas de la Real Academia de Doctores. 

Además de todas estas sesiones públicas que anteceden, nuestra 
Corporación ha celebrado numerosas sesiones privadas entre las que se cuentan 3 
Juntas Generales, 9 Juntas de Gobierno, 40 de Régimen Interior, 3 de la Comisión 
de Admisiones, 5 de Hacienda, 4 de Publicaciones, 7 de distintas Secciones y casi 
una veintena de sesiones particulares para resolver problemas específicos o 
puntuales. 

En cuanto a las actividades de la Sección de Galicia, hemos te consignar 
que el día 21 de noviembre tuvo lugar en Santiago de Compostela el Acto Oficial 
de Solemne Inauguración de esta Sección, al que asistieron el Presidente de la 
Junta de Galicia, el Rector de la Universidad de Santiago y otras diversas 
personalidades de la localidad; y en dicho acto estuvo representada nuestra 
Corporación por el Director y el Secretario. La Sección de Galicia, además, ha 
celebrado diversas conferencias y reuniones científicas en ambientes 
universitarios sobre diversos temas de interés farmacéutico. 

 
* * * * * 

 
En el Departamento de Publicaciones, una vez más, se ha hecho un gran 

esfuerzo y se han llevado adelante los objetivos previstos, ya que se han publicado 
los cuatro números del volumen 62 de nuestros Anales; el Anuario de 1996; la III 
Monografía de la Serie “Temas Actuales en Ciencias Farmacéuticas” titulada 
“Autoinmunidad. Algunos aspectos básicos y clínicos”, cuya coordinación estuvo 
a cargo del Dr. Portolés y que fue publicada con la colaboración económica de la 
Hermandad Farmacéutica del Mediterráneo; las 12 Monografías correspondientes 
a las tantas sesiones científicas de las Jornadas Iberoamericanas; un Discurso 
sobre Plantas medicinales; y las publicaciones en homenaje al Dr. Severo Ochoa y 
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al Dr. López de Azcona. En esta unidad administrativa se han mejorado los 
equipos tanto informáticos y de reprografía como de encuadernación. 

Las actividades en nuestro Museo-Sala de Recuerdos continúan “in 
crescendo”, tanto en cuanto al número de visitantes que en el año 96 casi han 
llegado a trescientos como a las interesantes donaciones recibidas, por las que 
aquí expresamos nuestro vivo agradecimiento a tan generosos donantes, y de los 
que se dará noticia en el Anexo de esta Memoria. La organización de la segunda 
sala está pendiente de la terminación de las obras que se llevan a cabo actualmente 
en nuestro recinto. 

Cabe mencionar en este apartado que, después de hacer las gestiones 
oportunas, la Dirección General de Bellas Artes y Bienes Culturales ha declarado 
como bien de interés cultural, con categoría de monumento, a nuestro edificio de 
la Real Academia de Farmacia. 

En cuanto a la labor realizada en nuestra Unidad de Biblioteca y Archivo, 
estuvo centrada, preferentemente, en la puesta a punto del programa 
informatizado de gestión de los fondos documentales. El sistema se halla 
actualmente desconectado y pendiente de una próxima reinstalación de la unidad 
central en conexión con diversas bases de datos de carácter documental a nivel 
nacional y supranacional a través del Instituto de España. 

A lo largo del año pasado se incrementaron nuestros fondos en 295 nuevos 
registros de monografías y textos de diversa índole adscritos a ámbitos científicos 
y culturales muy diferentes; además cabe destacar la incorporación de nuevos 
títulos correspondientes a publicaciones de carácter periódico que se suman a las 
que ya se reciben regularmente. También se han recibido interesantes donaciones, 
incluidas en el Anexo, y por las que expresamos nuestro más sincero 
agradecimiento a los donantes. 

Por otra parte, debido a las obras necesarias en todo el edificio, nuestro 
Servicio Bibliográfico de Consulta e Información Documental se ha visto 
restringido en los últimos meses, así como la accesibilidad a los fondos de 
archivo. La reestructuración será un proceso largo y algo dilatado en el tiempo, 
pues su fin último es el de adecuar el espacio y los medios disponibles a las 
características de nuestra Biblioteca y Archivo durante 1997 y para ello contamos 
con pocos recursos de personal. 

 
* * * * * 

 
En cuanto al apartado de obras realizadas, aparte de ver todas las 

reparaciones de albañilería, fontanería y electricidad, propias de un adecuado 
mantenimiento del edificio, podemos informar que se ha completado la 
reestructuración de despachos en Secretaría y se ha emprendido la costosa 
reparación de humedades después de estudiar los diversos procedimientos que nos 



MEMORIA DE SECRETARÍA. AÑO 1996 
 

 
546 

habían propuesto; esperamos que antes del verano podamos ver terminada esta 
obra y restablecidas las actividades académicas con normalidad. 

 
* * * * * 

 
Por último, parece lo más justo terminar con unos párrafos de 

agradecimiento, reconociendo que para todas estas realizaciones hemos contado 
con el apoyo económico del Ministerio de Educación y Cultura, al que desde aquí 
damos las más expresivas gracias. Así mismo expresamos nuestro cordial 
reconocimiento a la colaboración prestada por algunos Académicos a la Comisión 
de Régimen Interior, y a todo el personal administrativo y subalterno que ha 
sabido colaborar activamente en aquellas situaciones en que las tareas resultaban 
más difíciles o urgentes. 

 
Esto es todo, muchas gracias por la atención prestada. 

 
 
 

ANEXO 
MUSEO AÑO 1996 

DONACIONES 
 

- Arrieta Isasi, Carlos: 
Medicamentos alopáticos y homeopáticos. 

- Cabezas Fernández del Campo, José Antonio: 
Un herbario pequeño propiedad de su tío D. Felipe Cabezas 
Fernández de Campo. 

- Carriazo Tobar, Diego; en nombre de los Farmacéuticos militares: 
Un cuadro realizado con pequeños platos de porcelana donde se 
representan los uniformes del Cuerpo. 

- Castillo García, Benito del: 
2 Botes de Cerámica conmemorativos del 150 Aniversario de la 
Facultad de Farmacia de Madrid. 
Frascos con reactivos químicos. 

- Centro de Investigaciones Biológicas del CSIC: 
Aparatos de laboratorio diversos. 

- Colapinto, Leonardo: 
Un impreso del Protomedicato: “Elenchus Pharmacorum” del 
XVIII. 
Un grabado de W. Byrne del siglo XVIII. 
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- Díez García, Santiago: 
Material científico de la Facultad de Farmacia de la Universidad 
Complutense de Madrid. 

- Francés Causapé, Mª del Carmen: 
Varias retortas de gres procedentes de la antigua Facultad de 
Farmacia de Madrid. 

- Maldonado, Francisco: 
Balanza para pesar penicilina. 

- Martel San Gil, Manuel: 
Minerales. 

- Mosqueira Toribio, Arturo: 
Óleo titulado “Farmacia”. 

- Müller Jahncke, Wolf-Dieter: 
Copa de porcelana alemana del siglo XIX. 

- Promoción 1941-46 de la Facultad de Farmacia de la UCM: 
Bote de Talavera policromado en conmemoración de sus Bodas de 
Oro. 

- Ramírez Ortega, Antonio: 
Colección de Minerales de Potasio. 

- Warolin, Christian: 
El libro “La Salle de Actes de la Faculté de Pharmacie. París V” 
publicado en 1996. 

 
 
 

Relación de donaciones efectuadas a la Real Academia de 
Farmacia durante el año 1996 

 
- Sr. D. John Howard Proctor: 

Conjunto de libros sobre Química y Biotecnología de los que es 
autor. 

- Sr. D. J. R. Lacadena: 
Varias obras sobre genética de los que es autor. 

- Sr. D. J. A. Cabezas Fernández del Campo: 
Colección de publicaciones periódicas sobre Especialidades 
Farmacéuticas de los años treinta, pertenecientes a la biblioteca de 
su tío D. Felipe Fernández del Campo. 

- Sr. D. H. Schmidt-Hebbel: 
Diversas monografías sobre Alimentación y Toxicología de las que 
es autor. 
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- Sr. D. Segundo Jiménez: 
50 Aniversario de la Facultad de Ciencias Químicas de la 
Universidad Complutense, 1944-1994. 

- Sr. D. Albert Sasson: 
Obras sobre alimentación de las que es autor. 

- Sr. D. Antonio Portolés Alonso: 
Enciclopedia sobre Inmunología en 7 vol. y sobre Quimioterapia 
actual en 3 vol. 

- Sr. D. Arturo Mosqueira Toribio: 
Farmacopea Europea. Partes I y II, 15 vol. 

- Sr. D. Pedro Malo García: 
Un siglo de Farmacia en España.- Ed. Centro Farmacéutico 
Nacional.- 1997. 

- Sr. D. Cosme de los Santos Carvallido (Uruguay): 
Vázquez Varini, Felipe.- “Las Ciencias aquí”.- Graf. Uruguaya 
Ltda.- 1994. 

- Diputación Provincial de Madrid: 
Bona, Francisco Javier.- Anuario Administrativo y Estadístico de la 
Provincia de Madrid para el año 1868.- Edición Facsímil.- 1995. 

- Sr. D. Antonio Corvi: 
Antonio Corvi y Ernesto Riva.- “La Farmacia Monastica e 
Conventuale”.- 1996. 

- Farmaindustria: 
Legislación Española del Medicamento. Suplemento 1994-1995. 
A.G. Grupo S.A.- Madrid.- 1996. 

- Sr. D. J. Izco:  
Izco, J. y Álvarez Villaverde, O.- “Pedro Andrés Pourret. Un 
botánico francés canónigo de las catedrales de Ourense y Santiago 
(1799-1818)”.- Santiago de Compostela.- 1996. 

- Sr. D. Juan de la Serna: 
Torroba Fouce, P.- “Una farmacia madrileña del siglo pasado”.- 
Madrid.- 1995. 

- Sr. D. Albino García Sacristán: 
García Sacristán, Albino.; Castejón, F.; de la Cruz Palomino, L.F.; 
González Gallego, J.; Murillo, M.O.; Salido, G.- “Fisiología 
Veterinaria”.- 1996. 

- Sr. D. E. López Artero: 
“Tríptico”.- Madrid.- 1996. 

- Sr. D. Antonio Ramírez Ortega: 
Hidrogeología práctica. 2 tomos.- Escuela Universitaria Politécnica 
de Manresa (Fotocopias). 
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- Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos: 
Pons Gines, L.; Parra Juez, José Luis.- “Ciencia Cosmética. Bases 
Fisiológicas y Criterios Prácticos”.- Madrid.- 1995. 
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Memoria de Secretaría del año 1997, leída por la 
Secretaria Excma. Sra. Dña. María del Carmen Francés 

Causapé 
 

Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1998 

 
 
 
La Real Academia de Farmacia inició oficialmente las actividades 

correspondientes al Curso Académico de 1997 con la celebración de la solemne 
Sesión Inaugural, presidida por el Excmo. Sr. Director, D. Rafael Cadórniga 
Carro, que tuvo lugar el día 16 de enero en la cual el Excmo. Sr. Secretario D. 
Antonio Portolés Alonso leyó la Memoria de Secretaría y el Excmo. Sr. D. Julio 
Rodríguez Villanueva leyó el Discurso reglamentario titulado: “Impresiones sobre 
Severo Ochoa” que constituye un espléndido homenaje a la figura científica de 
tan ilustre asturiano de renombre mundial, que llegó a ser un amigo querido y 
admirado por él. Sus vivencias con Severo Ochoa las ha desarrollado de forma 
gradual como sigue: Relación inicial con don Severo incrementada después de 
1960, El Congreso de la Federación Europea de Sociedades de Bioquímica en 
Madrid, Evolución científica del doctor Ochoa desde sus orígenes, El vacío de 
Ramón y Cajal, Biografías sobre Ochoa elaboradas por científicos y sus triunfos 
en el extranjero, Esfuerzos sobre el mecanismo biológico de síntesis de los ácidos 
nucleicos, Correspondencia científica de Severo Ochoa y a título de ejemplo cita 
algunas cartas que muestran el grado de relación que mantenía con algunos 
científicos españoles y extranjeros, Publicaciones de Severo Ochoa, Honores y 
distinciones recibidas por el científico, Relación de Severo Ochoa con científicos 
españoles, Carlos Asensio, una relación afectiva; Preocupación por el desarrollo 
científico español, la creación del Centro de Biología Molecular, los Premios 
Príncipe de Asturias en Oviedo y otros premios, Los Cursos de Biomedicina en 
La Granda, Su presencia en la Fundación Ramón Areces, Homenajes con motivo 
de la jubilación, Visitas a la Universidad de Salamanca, Preocupación por la 
formación y el retorno de los jóvenes científicos, Rápida expansión de la 
Bioquímica en España, El significado de doña Carmen Covian en la vida de D. 
Severo, Los últimos años del Nobel en Madrid, El último Severo Ochoa, 
Homenaje nacional a la memoria de Severo Ochoa, Artículo y comentarios sobre 
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Severo Ochoa, El artículo del profesor César Nombela, El Editorial de la Revista 
Española de Física, Severo Ochoa en el recuerdo de los Españoles, La religiosidad 
del científico, la Fundación Carmen y Severo Ochoa, En presencia de los últimos 
recuerdos. Su trabajo representa una aportación personal de vivencias, 
impresiones y circunstancias que mantuvieron en estrecha relación al autor con 
tan insigne investigador bioquímico, particularmente en las últimas décadas. En el 
discurso quedan perfectamente reflejadas la evolución científica del Dr. Ochoa 
desde sus orígenes, sus trabajos y triunfos científicos fuera de España, destacando 
las investigaciones realizadas para el conocimiento de la síntesis de los ácidos 
nucleicos, cuyos resultados habrían de conducirle al Premio Nobel de Fisiología y 
Medicina en 1959, junto a su discípulo el Prof. Kornberg. También se recogen en 
este trabajo los premios recibidos, la correspondencia científica más significativa, 
sus relaciones con científicos españoles que habían de culminar en la creación del 
Centro de Biología Molecular en Madrid, su constante preocupación por el 
retorno de nuestros jóvenes científicos y su eficaz apoyo al mejor desarrollo de la 
Bioquímica en España. En tan prolija exposición trasciende el cálido homenaje 
que nuestro país ha tributado a tan sobresaliente e inquieto investigador. Terminó 
destacando la personalidad y la forma de ser del científico que tenía un carácter 
excelente, afectuoso y sencillo y al que muchos recuerdan por su tolerancia y su 
extraordinaria corrección. 

Posteriormente se procedió a la entrega de Premios del Concurso 
Científico de 1996 y se dio lectura a la convocatoria de Premios correspondientes 
al Concurso Científico de 1997. Respecto a este último hemos de destacar que por 
vez primera se ha incluido el Premio David Martín Castilla destinado a Estudios 
sobre Legislación Farmacéutica Española y/o Comunitaria Europea, realizados 
por doctorandos de Granada y/o Universidad Complutense de Madrid y el Premio 
del Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos que tiene por objeto 
premiar trabajos originales e inéditos sobre un tema libre. 

 
* * * * * 

 
Durante el año pasado ha tenido lugar la Incorporación de Nuevos 

Miembros a nuestra Corporación, así como Académicos de Número tomaron 
posesión dos Académicos Electos: el Excmo. Sr. D. David Martín Hernández, 
quien el día 16 de octubre leyó su discurso titulado: “Las Nuevas Vacunas: 
investigación y desarrollo” concebido en cinco capítulos en los que trató de: 
Historia de las Vacunas, Investigación del proceso etiopatogénico, Investigación 
sobre el sistema inmunitario y sus respuestas, Investigación sobre la inmunidad 
específica o adquirida y Los métodos recientes de investigación de vacunas. 
Constituye un documentado estudio sobre tan actual e interesante tema en 
Biomedicina. Empieza recordando los hechos acontecidos desde el 
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descubrimiento de las primeras vacunas hasta la época actual, en que comienzan a 
ser una realidad diversas vacunas eficaces en la lucha preventiva frente a 
diferentes agentes patógenos. Continúa su estudio ocupándose del proceso 
etiopatogénico de distintos orígenes infecciosos, así como de las investigaciones 
relativas a la respuesta inmunitaria de defensa -ya sea innata, específica o 
adquirida- para entrar plenamente en el estudio de los procesos de investigación 
de vacunas, los factores que favorecen o por el contrario dificultan su desarrollo, 
el descubrimiento de otras vacunas de muy distinta naturaleza y el empleo de 
coadyuvantes y elementos inmunomoduladores, para terminar ocupándose de 
algunas vacunas terapéuticas y las perspectivas posibles para llegar a la tan 
esperada vacunación en cuadros neoplásicos. En fin, es posible afirmar que el 
trabajo constituye un perfecto documento de referencia para todos aquellos 
interesados en el estudio de las vacunas. Fue contestado, en nombre de la 
Academia por el Excmo. Sr. D. León Villanúa Fungairiño quien puso de relieve la 
personalidad científica y humana del conferenciante así como el interés de su 
discurso. Y el Excmo. Sr. D. Juan Tamargo Menéndez, quien el día 20 de 
noviembre leyó su discurso titulado “Reflexiones sobre la Digoxina: Del 
nacimiento, gloria y agonía de un viejo fármaco” que constó de seis capítulos 
bajo los epígrafes siguientes: Desde la remota antigüedad hasta el siglo XVII, 
Aplicaciones clínicas de la hoja de digital en los siglos XVII-XVIII, William 
Withering descubre la digital, la aparición de la digital en España, donde se cuenta 
lo que sucedió con la digital a lo largo del siglo XIX y por último donde se trata 
de muchos y graves acontecimientos dignos de escritura que sucedieron a lo largo 
del siglo XIX. Después de un breve recuerdo botánico hacia la Digital, fuente de 
tan interesante fármaco, el Dr. Tamargo hace una descripción histórica del empleo 
terapéutico de la planta y de su principio activo, desde la remota antigüedad hasta 
los acontecimientos más sobresalientes de los dos últimos siglos. Así después de 
estudiar con todo detalle la efectividad de los heteroglicósidos digitálicos en la 
fisiopatología de insuficiencias cardíacas, sus acciones electrofisiológicas y sus 
efectos sobre el automatismo activando el tono simpático y el sistema renina-
angiotensina-aldosterona. También plantea una serie de interrogantes, todavía no 
satisfactoriamente contestados, en relación con el mecanismo de acción de la 
digoxina y su posible implicación con otros mecanismos en el aumento de la 
contractilidad cardiaca, para terminar refiriéndose a las reacciones adversas y su 
tratamiento. Concluye con los estudios auspiciados por el Instituto de Salud 
Americano, que en el año 97 se permiten afirmar, según sus estudios, que la 
digoxina seguirá siendo una alternativa efectiva, barata y segura para suprimir la 
clínica de los pacientes con insuficiencia cardiaca en ritmo sinusal que reciben 
diuréticos e IECA. Este trabajo constituye toda una pieza maestra de 
Farmacología Experimental. Fue contestado en nombre de la Academia por el 
Excmo. Sr. D. Perfecto García de Jalón y Hueto quien resaltó la personalidad 
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investigadora y docente del Dr. Tamargo a la vez que destacó el interés y la 
brillantez del tema expuesto. 

Como Académicos Correspondientes se produjeron diez incorporaciones 
de ellas seis de españoles y cuatro de países con los cuales nuestra Academia 
mantiene relación científica. Así el 20 de febrero, el Dr. D. Guillermo Giménez 
Gallego, Director del Centro de Investigaciones Biológicas de Madrid, leyó su 
discurso “El factor de crecimiento para fibroblastos a los 14 años de si 
descubrimiento: función, estructura y posibles usos terapéuticos” y fue 
presentado por el Excmo. Sr. D. Antonio Portolés Alonso; el 6 de marzo el Dr. D. 
Matías Llabrés Martínez, Catedrático de Farmacia Galénica de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad de La Laguna, Tenerife, leyó su discurso: 
“Evaluación de la Bioequivalencia. Bioequivalencia poblacional e individual” y 
fue presentado por el Excmo. Sr. D. Rafael Cadórniga Carro; el 10 de abril la Dra. 
Dña. Josefina San Martín Bacaicoa, Catedrática de Hidrología Médica de la 
Facultad de Medicina de la Universidad Complutense de Madrid, leyó su 
discurso: “Aguas mineromedicinales y minerales naturales como agentes 
medicamentosos” y fue presentada por el Excmo. Sr. D. León Villanúa 
Fungairiño; el 17 de abril, el Dr. Albert Sasson, de Marruecos, Consejero Especial 
del Director General de la UNESCO, leyó su discurso: “Las Academias: 
Contribución del peritaje en la toma de decisión política” y fue presentado por el 
Excmo. Sr. D. Federico Mayor Zaragoza; el 22 de mayo el Dr. D. Enrique García 
Maiquez, Director de la División Técnica de González Byas, Puerto de Santa 
María (Cádiz), leyó su discurso: “El Jerez. Tradición y tecnología” y fue 
presentado por el Excmo. Sr. D. Gregorio Varela Mosquera; el 12 de junio la Dra. 
Dña. Rosa Altagracia Ricourt Regús, Directora del Centro de Información y 
Drogas y de Intoxicaciones de la UNPHU (República Dominicana), leyó su 
discurso: “El origen y actividades del Centro de Información y Drogas y de 
Intoxicaciones (CIDI) de la Universidad Pedro Henríquez Ureña (UNPHU)” y 
fue presentada por el Excmo. Sr. D. Antonio Portolés Alonso; el 19 de junio el Dr. 
D. Amando Garrido Pertierra, Catedrático de Bioquímica y Biología Molecular 
IV de la Facultad de Veterinaria de la Universidad Complutense de Madrid; leyó 
su discurso: “La conformación de proteínas y su función-disfunción molecular: 
deficiencias en glucosa-6-P deshidrogenasa” y fue presentado por el Excmo. Sr. 
D. Bartolomé Ribas Ozonas; el 2 de octubre el Dr. D. José Ángel Navarro Gallo, 
Profesor de la Universidad San Pablo (CEU) de Madrid, leyó su discurso: “La 
Farmacia Militar Española en el siglo XX” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. 
Vicente Vilas Sánchez; el 27 de noviembre el Dr. D. Cosme de los Santos 
Carvallido, de Uruguay, Profesor Emérito de la Facultad de Química de la 
Universidad Mayor y Director del Laboratorio Dérmico Farmacéutico de 
Montevideo leyó su discurso: “Piel y mucosa oral, administración de 
medicamentos. Parámetros estructurales biofarmacéuticos y biocinéticos” y fue 
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presentado por el Excmo. Sr. D. Rafael Cadórniga Carro y por último el 28 de 
noviembre el Dr. D. Andrés O.M. Stoppani, Presidente de la Academia Nacional 
de Medicina de Buenos Aires (Argentina) leyó su discurso “Propiedades 
electrónicas y actividad redox de naftoquinonas” y fue presentado por el 
Honorable Sr. D. Mario Alejandro Copello. 

 
* * * * * 

 
Hemos de hacer mención especial de los Compañeros que han fallecido y 

no se encuentran entre nosotros, así dos Académicos de Número, el Excmo. Sr. D. 
Octavio Carpena Artés, cuya constante dedicación a nuestra Academia como 
miembro de diversas comisiones, así como su participación en Cursos de Tercer 
Ciclo, puntual asistencia a cuantos actos se celebraban y en 1os que siempre era 
de destacar su compañerismo y hombría de bien. Su figura académica y docente 
fue glosada en sesión necrológica celebrada el 29 de mayo por los Excmos. Sres. 
Académicos D. Segundo Jiménez Gómez, D. Gaspar González González y el 
Prof. Dr. D. Francisco Javier López Andreu. Y el Excmo. Sr. D. Eugenio Sellés 
Martí, que a la sazón era el más antiguo de nuestra Corporación, Presidente de la 
Sección 3ª de Farmacología y Farmacotecnia, quien a su labor docente e 
investigadora en el campo de la Farmacia Galénica unía unas sobresalientes dotes 
de artista y de ello guardamos algún recuerdo en nuestro Museo y los Académicos 
Correspondientes: uno en Málaga, el Dr. D. Esteban Pérez-Bryan López y otro de 
Madrid, el Dr. D. Juan Portús Serrano así como el Académico Correspondiente en 
Chile, el Dr. D. Óscar Agüero Corvalan. Vaya para todos ellos nuestro más 
afectuoso recuerdo y el deseo de que hayan alcanzado la paz eterna. 

 
* * * * * 

 
En Sesiones privadas se celebraron nueve Juntas de Gobierno, siete Juntas 

Generales y cuarenta y una de las restantes Comisiones permanentes, veintisiete 
de Gobierno interior, cuatro de Hacienda, tres de Admisiones, tres de 
Publicaciones, dos de Estudios de los manantiales de aguas mineromedicinales y 
dos de la de Actividades Científicas. Asimismo las Secciones se reunieron en tres 
ocasiones, dos la de Higiene y Sanidad y una la de Historia, Bibliografía, 
Legislación y Deontología. 

Con referencia a cargos de la Junta de Gobierno hemos de consignar que 
en el mes de octubre el Excmo. Sr. D. Antonio Portolés Alonso, a petición propia 
y por justificados motivos particulares, solicitó ser relevado de sus tareas corno 
Secretario de la Corporación, cargo en el que ha permanecido durante siete años. 
En consecuencia la Excma. Sra. Vicesecretaria que esto suscribe quedó como 
Secretaria en funciones pasando en 9 de octubre a ocupar el cargo en interinidad. 
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También en el mes de diciembre, el Excmo. Sr. D. Rafael Cadórniga Carro, según 
tenía anunciado previamente, rehusó presentarse de nuevo al cargo de Director en 
el que ha permanecido durante seis años. 

En el mes de diciembre a causa de un problema legal en relación con los 
Estatutos y el Reglamento de Régimen Interior de la Corporación no se efectuó la 
renovación preceptiva para los cargos académicos vacantes por lo que en Junta 
General Extraordinaria de día 18 de ese mes se acordó que desempeñaran los 
cargos de Director en funciones el Vicedirector Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez 
Villanueva, Bibliotecario en funciones el Excmo. Sr. D. Vicente Vilas Sánchez y 
Secretaria interina la Excma. Sra. Dña. Mª del Carmen Francés Causapé. 

Parece justo, por tanto consignar aquí, el agradecimiento de todos los 
Miembros de la Corporación a los Dres. Cadórniga y Portolés por la excelente 
labor desarrollada por ambos en este largo período en el que tantas obras de 
ampliación y remodelación de nuestro edificio han tenido lugar y que ha 
culminado con haber logrado de forma oficial que el edificio de la Real Academia 
de Farmacia haya sido declarado bien de interés cultural, con categoría de 
monumento, por Real Decreto 1127/1997 de 4 de julio y que la Fundación José 
Casares Gil, de Amigos de la Real Academia de Farmacia de Madrid haya sido 
inscrita en el Registro de Fundaciones Docentes por Resolución del Ministerio de 
Educación y Cultura de 24 de junio de 1997. 

 
* * * * * 

 
Respecto a las Actividades Científicas desarrolladas en 1997, se han 

celebrado 34 Sesiones Científicas entre las que hemos de destacar las Sesiones 
Necrológicas en memoria del Excmo. Sr. D. Víctor Villanueva Vadillo, que tuvo 
lugar el 13 de marzo y en laque intervinieron los Excmos. Sres. Académicos D. 
Ángel Vián Ortuño y D. Juan Manuel Real Tejada además de D. Alberto García 
Ortiz así como la celebrada el 29 de mayo en memoria del Excmo. Sr. D. Octavio 
Carpena Artés ya mencionada. La Mesa Redonda sobre el “Balneario de 
Carratraca” que se celebró el 13 de noviembre. 

Y por último, fue notoria la participación de la mayor parte de los 
Académicos de Número en la primera reunión que celebró la Academia 
Scientiarum et Artium Europea, celebrada en Madrid durante los días 28 y 29 de 
abril, en la sede de la Real Academia de Bellas Artes, así como la adhesión de 
nuestra Academia al acto público extraordinario que llevó acabo la Academia 
Nacional de Farmacia y Bioquímica de Buenos Aires (Argentina) el día 15 de 
agosto para conmemorar el hecho de haber alcanzado el reconocimiento legal 
como Academia Nacional. 

Además con el patrocinio de la Fundación José Casares Gil de Amigos de 
la Real Academia de Farmacia se han celebrado en nuestra Corporación diversos 
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actos científicos, así el día 28 de enero el Simposio “Los Medicamentos 
Genéricos. Aspectos Sanitarios, Técnicos, Legales y Económicos” que ha sido 
organizado conjuntamente por las Reales Academias Nacional de Medicina y de 
Farmacia y que fue clausurada por la Directora General de Farmacia y Productos 
Sanitarios Ilma. Sra. Dña. Ana Mª Naveira Naveira; e igualmente el 9 de abril, 
una Reunión que ha tenido por objeto la Presentación de la Real Farmacopea 
Española; presentación de carácter técnico de este código oficial cuyo texto fue 
editado por el Ministerio de Sanidad y Consumo a fines del año 1996. 

Asimismo patrocinados por la Fundación José Casares Gil tuvieron lugar 
entre los días 3 y 5 de junio, el Simposio “La Ciencia y la Educación en la 
Promoción de la Salud” cuyo acto de apertura estuvo presidido por la Excma. Sra. 
Ministra de Educación y Cultura, Dña. Esperanza Aguirre Gil de Biedma, a quien 
la Corporación dedicó una placa conmemorativa de su visita, colocada en el Salón 
Principal. Y el 10 de diciembre una Jornada sobre Atención Farmacéutica en la 
que se trataron diversos temas relativos a la situación, necesidades, coordinación 
con otros niveles asistenciales y perspectivas de la atención farmacéutica. 

Por otra parte, también la Real Academia de Farmacia ha impartido un 
Curso que ha tenido lugar del día 20 de enero al 7 de febrero y en el que se han 
abordado temas sobre “Cuestiones nutritivas de actualidad” en el que con la 
colaboración de varios Académicos de Número se impartieron doce conferencias 
de gran interés en relación con procesos científico-tecnológicos en el campo de la 
nutrición. Dicho curso fue coordinado por el Excmo. Sr. D. Bernabé Sanz Pérez. 
Se han impartido los Cursos de Tercer Ciclo, patrocinados por el Ministerio de 
Educación y Cultura, y coordinados por el Instituto de España, a saber: 

- “Bioquímica y Fisiopatología del estrés oxidativo” por los Excmos. Sres. 
D. Ángel Santos Ruiz y Dña. María Cascales Angosto. 

- “Las interconexiones entre las respuestas inmunológicas y 
neuroendrocrinas” por el Excmo. Sr. D. Perfecto García de Jalón y 
Hueto. 

- “Historia del Medicamento” por la Excma. Sra. Dña. Ma del Carmen 
Francés Causapé. 

- “Presente y futuro de la alimentación de los españoles” por el Excmo. 
Sr. D. Gregorio Varela Mosquera. 

- “Producción animal y medio ambiente” por el Excmo. Sr. D. Gaspar 
González González. 

 
La Real Academia de Farmacia ha cedido su Salón de Actos a la Real 

Academia de Doctores en las recepciones de Académicos de Número de 
Miembros de nuestra corporación: Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva y 
Excmo. Sr. D. Luis Gómez Rodríguez. Asimismo nuestro Salón de Actos ha sido 
cedido a la Asociación Española de Farmacéuticos de Letras y Artes para la 
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celebración de varias sesiones durante el año 1997, y a la Sociedad Española de 
Medicina Preventiva, Salud Pública e Higiene que rindió un Homenaje al Dr. 
David Martín Hernández. 

También el día 26 de junio se efectuó la presentación de la extraordinaria 
obra “Flora Peruviana et Chilensis” de Hipólito Ruiz y José Pavón, edición 
facsímil, realizada y ofrecida por la Fundación Ciencias de la Saltad con el 
patrocinio de Glaxo Wellcome, quedando dicha presentación a cargo de nuestro 
compañero el Dr. Benito del Castillo. 

 
* * * * * 

 
En el capítulo de Publicaciones, se han editado los cuatro números del 

volumen LXIII de los Anales correspondientes a 1997, el Anuario de 1997, la IV 
Monografía de la Serie “Temas Actuales en Ciencias Farmacéuticas” titulada 
“Bioquímica y Fisiopatología del estrés oxidativo”, cuya coordinación ha sido 
realizada por la Excma. Sra. Dña. María Cascales Angosto y que ha sido 
publicada con el patrocinio de la Fundación José Casares Gil y la colaboración 
económica de Smithkline-Beecham, y las publicaciones en memoria de los 
Excmos. Sres. D. Víctor Villanueva y D. Octavio Carpena. 

 
* * * * * 

 
El Museo-Sala de Recuerdos ha contado con 150 visitantes y con diversas 

donaciones de las que se da noticia en el Anexo de esta Memoria. Y por ello 
expresamos nuestro agradecimiento a los generosos donantes. 

 
* * * * * 

 
La Biblioteca y el Archivo han sido utilizados por un ínfimo número de 

lectores, debido a que estas dependencias han estado cerradas como consecuencia 
de las obras realizadas en la planta baja del edificio; no obstante se han 
contabilizado 24 consultas. Ha contado con diversas donaciones de las que se da 
noticia en el Anexo de esta Memoria y por las que expresamos nuestro más vivo 
agradecimiento a los respectivos donantes. 

 
* * * * * 

 
En cuanto al capítulo de Mantenimiento y Conservación del edificio se han 

concluido las obras de reparación de humedades en la planta baja del edificio, se 
ha acondicionado adecuadamente el Departamento de Publicaciones, se ha dotado 



EXCMA. SRA. DÑA. MARÍA DEL CARMEN FRANCÉS CAUSAPÉ 
 

 
558 

a los salones de Actos de aire acondicionado y a la Sala de Conferencias de la 
tercera planta así como a esta última de equipo de megafonía. 

Asimismo se está llevando a cabo la renovación del cableado eléctrico y 
esperamos que esta obra quede finalizada en la planta noble en este primer 
trimestre. Estas obras que son necesarias para el buen estado y seguridad del 
edificio no hubieran podido ser emprendidas sin la subvención extraordinaria que 
ha sido concedida por el Ministerio de Educación y Cultura en 1997 y al que 
desde aquí damos las más expresivas gracias. 

También se ha realizado una renovación de los elementos necesarios para 
los trabajos administrativos: fotocopiadoras, equipos informáticos y red de área 
local. 

 
* * * * * 

 
Termino con el capítulo de Personal agradeciendo la colaboración prestada 

por todos aquellos que han realizado y realizan hoy tareas sustitutorias del 
Servicio Militar con destino en nuestra Corporación así como a todas las personas, 
escasas en número, que se ocupan de la gestión administrativa y servicios que, 
bajo la coordinación de la Administradora Srta. Mª del Carmen García Paris, han 
hecho posible que pudieran llevarse a cabo el gran número de actividades que 
nuestra Real Academia de Farmacia ha desarrollado en el pasado Curso 
Académico del año 1997 así como que se hayan atendido las necesidades de 
medios audiovisuales que han utilizado diversos conferenciantes que en ellas han 
intervenido. 

No puedo concluir esta Memoria sin expresar mi agradecimiento personal 
al Excmo. Sr. D. Antonio Portolés Alonso por sus inestimables consejos y su 
ayuda en la preparación de esta Memoria. Esto es todo, muchas gracias por su 
atención. 

 
Madrid, 22 de enero de 1998 

 
 
 

ANEXO 
Donaciones efectuadas al museo año 1997 

 
DONACIONES: 

- Cabezas Fernández de Campo, José A.: 
Herbario pequeño perteneciente a su tío D. Felipe Fernández del 
Campo. 
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- Fernández Ejado, Jesús: 
Productos de su farmacia de Fromistá (Palencia). 

- Fernández-Galiano Fernández, Emilio: 
Moneda acuñada por la Fábrica de la Moneda bajo la dirección de D. 
Víctor Villanueva. 

- Lavernia-Salelles, José. Sueca (Valencia): 
Bote de Porcelana, S. XIX. 

- Portolés Alonso, Antonio: 
Material de laboratorio de vidrio. 

- Ramírez Ortega, Antonio: 
Un cristal de Roca de Brasil. 

- Santos Ruiz, Ángel: 
Mosaico conmemorativo del 75 aniversario del Centro Farmacéutico 
Nacional. 1910-1985, Dedicado a él. 

- Vicente Jordana, Román de: 
Caja de Medicamento “Bronqui-Ageiron”. 
 
 

Donaciones efectuadas a la Biblioteca. 
Año 1997 

 
- Sr. D. Juan Hernando Costa: 

Un conjunto de publicaciones cuyo tema genérico es el estudio de 
diferentes tipos de suelos. 

- Sr. D. Joaquín del Río: 
La obra “Farmacología Básica”. 

- Sr. D. Alfonso Morales y Morales: 
Dos publicaciones de las cuales una es una obra de cuentos y la otra es 
“A modo de inventario. Notas históricas de la Farmacia en La Laguna 
(S. XVII)”. 

- Sr. D. León Villanúa: 
“Academia de CC. Farmacéuticas de Chile. 1983-1995. Inicio, 
Atributos, Actividades” de D. Herman Schmidt Hebbel y “Homenaje 
del Comité Editor de la Revista Merck Informa a los 65 años ...”. 

- Sr. D. José Ma de Jaime Loren: 
“Carlos Mallaina y Gómez” y “Noticia de los dominios calamochinos 
en Manila y su imagen de la Virgen del Rosario”. 

- Sra. Dña. Ma del Carmen Francés Causapé: 
“Programa general y resúmenes de trabajo” del III Congreso Nacional 
de CC. Farmacéuticas y Bioquímicas de Lima. “The pharmacy of the 
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king of Burgos Hospital”. “The pharmacy in the Innety hospital”. “La 
Pharmacie du Saint Hospital”. “Abdomen agudo, para el médico 
práctico”. “Real Farmacopea española”, Minerales y oligoelementos. 
Aspectos generales y análisis clínico”. “Catálogo de especialidades 
farmacéuticas”. Varios ejemplares de la revista “Bulletin”. Varios 
ejemplares de la revista “Pharmacy in History”. 5 ejemplares de la 
revista “Beiträge zur Württembergischen Apothekengeschchte”. 9 
ejemplares de “Revue de Historia de la Pharmacie”. 7 ejemplares de 
“Atti e Memorie”. “Drei Berner Apotheker des 19. Jahrhunderts”. 
“Orígenes históricos del concepto de la neurosis”. “Alimentos 
preparados para lactantes sanos y preparados de continuación”. Varios 
ejemplares de la American Institute of the History of Pharmacy y sus 
respectivos calendarios de los años 1990 a 1996. Varias revistas de 
“Geschichte der Pharmazie”. 2 libros alemanes sobre temas 
farmacéuticos. 

- FARMAINDUSTRIA: 
“Biosociología del envejecimiento”. Coordinador José Ma Segovia de 
Arana. Farmaindustria. Serie Científica. Madrid, 1997. 

- Sr. D. Vicente Martínez Tejera: 
“Lumen apothecariorum 1”. 

- Sr. D. Albert Sasson: 
Varios libros. 

- Sr. D. Segundo Jiménez: 
“Tratado de análisis de química cuantitativa”, tomos I y Il. 
“Legislación alimentaria de aplicación en España”. “Tecnologías 
básicas aplicables a la depuración de los efluentes líquidos de la 
industria”. 

- Sr. D. Pedro Capilla Martínez: 
“Farmacología y Farmacoterapia”. Tomos I y II. 

- Sr. D. León Villanúa: 
“Tratados de Architectura civil”. “Tratado de análisis químico”. 
“Manual de venenos”. 5 ejemplares de “Lehrbuch der Chemie”. 
“Estudio analítico de las grasas ...”. “Estudio de anteproyecto para la 
...”. “La Bromatología en España”. “II Reunión de bromatólogos 
españoles”. “Estudios sobre la alimentación española”. Varios libros 
de origen alemán, unos 17 ejemplares y otros tantos libros sobre temas 
diversos. 

- Sr. D. Elpidio Calvo: 
“Felipe Calvo Humanista Palentino, Académico y Educador”. 
Palencia, Diputación de Palencia, 1997. 

- Sr. D. Antonio Portolés: 



MEMORIA DE SECRETARÍA. AÑO 1997 
 

 
561 

Manual NORMON. Laboratorios Normon, Madrid, 1990. Catalogue 
of Cultures, M. Kom, Checoslovaquia, 1975. 

- Reales Academias: 
Discursos pronunciados en la Real Academia de Jurisprudencia y 
Legislación, Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales. 
Resumen del Curso 96-97 de la Real Academia de Jurisprudencia y 
Legislación por José Mª Castor Vázquez. 

- Sr. D. Víctor Jiménez Torres: 
Manual de procedimiento para Farmacocinética Clínica. Primera 
edición, 1997 por Víctor Jiménez Torres; Vicente Casabó Alós y 
Vicente Sancho Chist. Ed. AFAHPE Valencia. 

 



 

 
562 

 
 
 

Memoria de Secretaría del año 1998, leída por la 
Secretaria Excma. Sra. Dña. María del Carmen Francés 

Causapé 
 

Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 1999 

 
 
 
La Real Academia de Farmacia inició oficialmente las actividades 

correspondientes al Curso Académico de 1998 con la celebración de la Solemne 
Sesión Inaugural, presidida por la Excma. Sra. Dña. Margarita Salas Falgueras, 
Presidenta del Instituto de España; que tuvo lugar el día 22 de enero en la cual la 
que esto suscribe leyó la Memoria de Secretaría y el Excmo. Sr. D. Arturo 
Mosqueira Toribio leyó el Discurso reglamentario titulado: “Métodos cuánticos 
semiempíricos en el diseño de medicamentos” en el que expone magistralmente 
cómo es posible diseñar un medicamento cuando se conoce la base biológica de 
una enfermedad o un desarrollo metabólico ya que el hecho de saber cómo tiene 
lugar este proceso en su base molecular permite definir las moléculas implicadas 
en el mismo y ello posibilita diseñar medicamentos que interactúen con la 
molécula responsable de tal forma que la modifique y se modifique asimismo la 
patología. El Dr. Mosqueira ha desarrollado el tema tratando los Principios 
Generales de actuación de una molécula activa, las Bases de la Mecánica Cuántica 
que rigen el comportamiento de las partículas subatómicas, los Métodos 
Aproximados que permiten determinar los niveles de energía de los átomos y 
calcular las energías moleculares haciendo especial mención de los métodos 
I.N.D.O., M.I.N.D.O., N.D.D.O., M.N.D.O. y M.O.P.A.C. deduciéndose de su 
estudio que la optimización de los parámetros es una tarea difícil debido a que no 
existen datos experimentales suficientemente exactos, a que la optimización es 
una operación que requiere mucho tiempo y a que los parámetros son muy 
independientes. Por último, trata de la utilización de diferentes Métodos 
Semiempíricos en el cálculo de las Energías Conformacionales y de las Cargas 
Electrostáticas cuya comparación cuantitativa permite determinar que los 
mínimos, para un amplio conjunto de moléculas, se reproducen dentro de un error 
aceptable. 

Posteriormente se procedió a la entrega de los Premios del Concurso 
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Científico de 1997 y se dio lectura a la convocatoria de Premios correspondiente 
al Concurso Científico de 1998. Respecto a este último hemos de destacar que por 
vez primera se ha incluido el Premio “Elvira Moragas” de la Asociación Española 
de Farmacéuticos Católicos que tiene por objeto premiar trabajos publicados o 
inéditos sobre Deontología Profesional Farmacéutica. 

 
* * * * * 

 
Durante el pasado año ha tenido lugar la Incorporación de Nuevos 

Miembros a nuestra Corporación. Como Académicos Correspondientes se 
produjeron seis incorporaciones de ellas cinco de españoles y una de un profesor 
de Suiza, país con el cual nuestra Academia mantiene relación científica. Así el 15 
de enero, el Dr. D. Carlos Roquero de Laburu, Profesor Emérito de la Escuela 
Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos de la Universidad Politécnica de 
Madrid, leyó su discurso “Los suelos de España: intervención en la historia y su 
importancia presente” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. Ángel Vián Ortuño; 
el 5 de febrero el Dr. D. Enrique Villar Ledesma, Catedrático de Bioquímica y 
Biología Molecular de la Universidad de Salamanca, leyó su discurso “La Fusión 
de Membranas como forma de penetración de algunos virus en la célula: 
Mecanismos moleculares implicados” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. José 
Antonio Cabezas Fernández del Campo; el 5 de marzo el Dr. D. Hans 
Leuenberger, Profesor del Departamento de Farmacia de la Universidad de 
Basilea (Suiza), leyó su discurso “Order in complex Pharmaceutical Systern of 
disordered media” y fue presentado por la Excma. Sra. Dña. María Cascales 
Angosto; el 12 de marzo el Dr. D. José Alfredo Martínez Hernández, Catedrático 
de Fisiología y Nutrición de la Universidad de Navarra, leyó su discurso “Leptina: 
una nueva visión de la obesidad” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. Jesús 
Larralde Berrio; el 21 de mayo el Dr. D. José de Vicente González, Profesor de la 
Escuela Superior del Ejército, leyó su discurso “Aportaciones genéticas a la 
enfermedad y al bienestar” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. Juan Manuel 
Reol Tejada; y por último el 4 de junio el Dr. D. José Luis Lastres García, 
Catedrático y Director del Departamento de Farmacia y Tecnología Farmacéutica 
de la Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense de Madrid, leyó su 
discurso “El Desarrollo Galénico en los Albores del siglo XXI” y fue presentado 
por el Excmo. Sr. D. Rafael Cadórniga Carro. 

 
* * * * * 

 
Hemos de hacer mención especial de los Académicos Correspondientes 

que han fallecido y no se encuentran entre nosotros, así el Excmo. Sr. D. José 
González de Castro en Granada, D. Pedro García Puertas en Madrid, el Dr. D. 
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Santiago Gascón Muñoz en Asturias, el Dr. D. Juan Carlos García Fernández en 
la República Argentina y D. Evelio Carabot de Porras en Cádiz. Vaya para todos 
ellos nuestro más afectuoso recuerdo y el deseo de que hayan alcanzado la paz 
eterna. 

 
* * * * * 

 
En Sesiones privadas se celebraron diez Juntas de Gobierno, once Juntas 

Generales y treinta y tres de las restantes Comisiones Permanentes, 
correspondiendo veinte a Gobierno Interior, cinco a Hacienda, dos a Admisiones, 
cuatro a Publicaciones y dos a la de Estudio de los Manantiales de aguas 
mineromedicinales. Asimismo las Secciones se reunieron en tres ocasiones: una la 
de Farmacología y Farmacotecnia y dos la de Higiene y Sanidad. 

En el mes de mayo se formó una Comisión para la Reforma de los 
Estatutos y Reglamento de Régimen Interior de la Corporación que ha realizado 
ya varias reuniones de trabajo durante el año 1998. 

Con referencia a cargos de la Junta de Gobierno hemos de consignar que 
en el mes de febrero se efectuó la renovación preceptiva para los cargos 
académicos vacantes por lo que en Junta General Extraordinaria del día 12 de 
dicho mes, por votación reglamentaria, fueron elegidos el Excmo. Sr. D. Julio 
Rodríguez Villanueva para el cargo de Director, el Excmo. Sr. D. Vicente Vilas 
Sánchez para el cargo de Bibliotecario y para el cargo de Secretaria la que 
suscribe. 

Al quedar vacantes los cargos de Vicedirector y Vicesecretario se celebró 
Junta General Extraordinaria el 26 de marzo siendo elegidos por votación los 
Excmos. Sres. D. Juan Manuel Reol Tejada y D. David Martín Hernández 
respectivamente, quienes en la Junta General Extraordinaria que tuvo lugar el 17 
de diciembre resultaron reelegidos para dichos cargos académicos para los que 
había de efectuarse la renovación preceptiva en este año. 

Asimismo por renuncia del Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada ha 
quedado vacante el cargo de representante de nuestra Corporación en la Mesa del 
Instituto de España que ha pasado a ser ocupado por la Excma. Sra. Dña. María 
Cascales Angosto para el período 1999 a 2001. 

En la Comisión para el Estudio de los Manantiales de aguas 
mineromedicinales ha quedado una vacante por fallecimiento del Dr. D. Pedro 
García Puertas la cual ha sido cubierta por la Prof. Dra. Dña. Esperanza Torija 
Isasa. 

Se ha renovado la Presidencia de la Sección tercera de Farmacología y 
Farmacotecnia siendo ocupada por el Excmo. Sr. D. Arturo Mosqueira Toribio. Y 
la Sección cuarta de Higiene y Sanidad cuenta con el Excmo. Sr. D. Ángel Vián 
Ortuño como Presidente Honorario. 
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* * * * * 

 
Respecto a las Actividades Científicas desarrolladas en 1998, se han 

celebrado treinta y siete Sesiones Científicas entre las que hemos de destacar la 
Sesión Necrológica en Memoria del Excmo. Sr. D. Eugenio Sellés Martí, que tuvo 
lugar el 15 de octubre y en la que intervinieron el Excmo. Sr. D. Arturo 
Mosqueira Toribio y los Académicos Correspondientes Dres. D. Félix Álvarez de 
la Vega y D. Eugenio Sellés Flores. Se han celebrado dos Mesas Redondas una en 
19 de noviembre sobre el Balneario de Carratraca con lo que se completaban los 
trabajos iniciados en el año anterior y expuestos a su vez en una Mesa Redonda 
que tuvo lugar en 13 de noviembre de 1997. En esta ocasión han intervenido 
como Ponentes el Excmo. Sr. D. León Villanúa Fungairiño, y los Dres. Dña. 
Josefina San Martín Bacaicoa, Académica Correspondiente; D. Agustín Valero 
Castejón, D. Miguel Ladero Álvarez y D. Juan Palomares López. 

El día 10 de diciembre ha tenido lugar una Mesa Redonda en memoria del 
farmacéutico Lorenzo Gómez-Pardo y Enseñat en la que han participado la 
Excma. Sra. Dña. Mª del Carmen Francés Causapé y los Profesores de la Escuela 
Técnica Superior de Ingenieros de Minas de la Universidad de Madrid Dres. D. 
Octavio Puche Riart y D. Benjamín Calvo Pérez. 

Asimismo se celebró un Ciclo de Conferencias durante los días 16, 17, 20, 
21 y 22 de abril al objeto de presentar la Monografía “Los residuos y sus riesgos 
para la salud”. En el acto de inicio tomaron parte los Excmos. Sres. D. Rafael 
Cadórniga Carro y D. Julio Rodríguez Villanueva por la Corporación y D. 
Antonio Colino como Presidente de ENRESA. La conferencia inaugural corrió a 
cargo del Excmo. Sr. D. Ángel Vián Ortuño quien disertó sobre el tema “Residuos 
y vida humana”. En los restantes días participaron como conferenciantes los 
Excmos. Sres. D. Bernabé Sanz Pérez, D. Manuel Ortega Mata, D. Bartolomé 
Ribas Ozonas, D. Segundo Jiménez Gómez, la Prof. Dra. Mª del Carmen 
Cartagena Causapé, Académica Correspondiente; así corno los Dres. D. Antonio 
Díez, Excmo. Sr. D. Federico López Mateos, D. Vicente Monge Jodra, D. 
Valentín González y D. Francisco Prieto, así como D. Daniel González Martínez. 

Además con el patrocinio de la Fundación José Casares Gil de Amigos de 
la Real Academia de Farmacia y la Fundación Caja Madrid se han celebrado en 
nuestra Corporación diversos actos científicos, así: un Ciclo de Conferencias 
titulado: “Investigación y Siglo XXI” cuya conferencia inaugural, que se celebró el 
26 de mayo, fue pronunciada por el Prof. Dr. D. Mariano Barbacid, Director del 
Centro de Investigaciones Oncológicas Carlos III; sobre el tema “Desarrollo de 
Nuevas Terapias contra el Cáncer”. El día 3 de junio el Prof. Carlos Cordón-
Cardo, Director de la División de Patología Molecular del Memorial Sloan-
Kettering Cancer Center de Nueva York; disertó sobre “Alteraciones del Ciclo 
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Celular en Procesos Neoplásicos: implicaciones Biológicas y Clínicas”. El día 10 
de junio el Prof. Dr. D. César Nombela Cano, Presidente del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas abordó el tema “El futuro de la Investigación 
Biomédica en España”. El día 23 de junio la Prof. Margarita Salas Falgueras, 
Presidenta del Instituto de España, trató de “Los Virus: Sistemas Modelos en 
Biología Molecular”. Los conferenciantes fueron presentados respectivamente por 
los Excmos. Sres. D. Julio Rodríguez Villanueva, D. Domingo Espinós Pérez, D. 
José Antonio Cabezas Fernández del Campo y D. Ángel Santos Ruiz. 

Asimismo con el patrocinio de la Fundación José Casares Gil se realizó el 
día 17 de junio la presentación de la Monografía sobre “Avances de la Ciencia a 
través del premio Nobel” de la que es autor el Excmo. Sr. D. Ángel Santos Ruiz. 
En el acto intervinieron el Excmo. Sr. D. Ángel Vián Ortuño así como el propio 
autor. 

También contando con el patrocinio de la Fundación José Casares Gil y la 
colaboración de la Consejería de Educación y Cultura de la Comunidad de Madrid 
se ha celebrado el 17 de noviembre una Mesa Redonda sobre “Prescripción, 
Dispensación y Evidencia Científica (Medicina Basada en la Evidencia)” cuya 
presentación corrió a cargo del Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva y la 
conferencia introductoria fue impartida por el Excmo. Sr. D. Diego Miguel Gracia 
Guillén, Académico de la Real Academia Nacional de Medicina. Como ponentes 
intervinieron el Dr. D. Agustín Gómez de la Cámara, el Excmo. Sr. D. Juan 
Tamargo Menéndez y el Ilmo Sr. D. José Antonio Gutiérrez Fuentes actuando 
como moderador el Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada. 

Se han dado por la Corporación siete Cursos de Tercer Ciclo patrocinados 
por el Ministerio de Educación y Cultura, y coordinados por el Instituto de 
España, a saber: 

- “Estrés oxidativo y enfermedad” por los Excmos. Sres. D. Ángel Santos 
Ruiz y Dña. María Cascales Angosto. 

- “El problema de los vertidos y sus residuos” por los Excmos. Sres. D. 
Bartolomé Ribas Ozonas y D. Segundo Jiménez Gómez. 

- “Análisis toxicológico de medicamentos” por el Excmo. Sr. D. Manuel 
Ortega Mata. 

- “La recepción de señales y protein-kinesis como bases moleculares en la 
interconexión fármaco-terapéutica de la respuesta neuroendocrina e 
inmunológica” por el Excmo. Sr. D. Perfecto García de Jalón y Hueto. 

- “La Europa del medicamento: la legislación comunitaria y la 
financiación pública de medicamentos, El farmacéutico ante una nueva era: la 
atención farmacéutica” por el Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada. 

- “Historia del medicamento” por la Excma. Sra. Dña. Mª del Carmen 
Francés Causapé. 

- “Dieta Mediterránea: realidad y fantasía”. Por el Excmo. Sr. D. 
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Gregorio Varela Mosquera. 
 
La Real Academia de Farmacia ha cedido su Salón de Actos a la Real 

Academia de Doctores en la recepción de Académica de Número de un Miembro 
de nuestra Corporación: Excma. Sra. Dña. Evangelina Palacios Alaiz. Asimismo 
nuestro Salón de Actos ha sido cedido a la Asociación de Farmacéuticos de Letras 
y Artes para la celebración de varias sesiones durante el año 1998 así como al 
Centro de Información Cerveza y Salud y a la Fundación Independiente. 

 
* * * * * 

 
Entre otras actividades científicas llevadas a cabo por nuestros 

Académicos fuera de la Corporación hay que destacar las realizadas en 
colaboración con el Instituto de España que se llevaron acabo en la sede de dicha 
institución como la conferencia: del Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva 
durante la Sesión conmemorativa de la Fundación de la misma, celebrada el 13 de 
mayo, y que versó sobre “El impacto de las nuevas tecnologías biotecnológicas”. 
También en la sede del Instituto de España se impartieron unos ciclos de 
conferencias, así por parte de la Excma. Sra. Dña. María Cascales Angosto sobre 
“Radicales de oxígeno y lesión celular” durante los días uno al cinco de junio y el 
Excmo. Sr. D. José Antonio Cabezas Fernández del Campo quien del 26 al 30 de 
octubre trató de “Glicoconjugados: características y funciones biológicas”. 

El Excmo. Sr. D. Segundo Jiménez Gómez participó en el ciclo de 
conferencias sobre “El Agua: mitos y realidades” que se ha celebrado en el Salón 
de Actos de la Fundación Ramón Areces durante los días 16, 17 y 18 de 
noviembre y que ha sido organizado por el Instituto de España en colaboración 
con dicha Fundación. El Dr. Jiménez intervino el día 17 con el tema: “La 
contaminación: el problema más serio de la crisis del agua”. 

La Excma. Sra. Dña. Mª del Carmen Francés ha intervenido en el Acto 
Conmemorativo del 150 aniversario del fallecimiento de Lorenzo Gómez-Pardo 
que se celebró en el Salón de Actos de la Fundación Gómez-Pardo el día 17 de 
junio y que ha sido organizado por el Consejo Superior de Colegios de Ingenieros 
de Minas, la Real Academia de Farmacia y la Escuela Técnica Superior de 
Ingenieros de Minas de Madrid. 

El Excmo. Sr. D. Juan Tamargo Menéndez ha participado en la Mesa 
Redonda celebrada el 14 de julio, con ocasión del Curso organizado por la 
Universidad Complutense de Madrid en San Lorenzo de El Escorial, sobre el 
terna “Aspirina. Fármaco del siglo XXI”. 

Los Excmos. Sres. D. Benito del Castillo García y Dña. Mª del Carmen 
Francés Causapé han formado parte del Comité de Honor del Seminario 
Internacional Complutense “1898. Sanidad y Ciencia en España y Latinoamérica 



EXCMA. SRA. DÑA. MARÍA DEL CARMEN FRANCÉS CAUSAPÉ 
 

 
568 

durante el cambio de siglo” que se ha celebrado en la Facultad de Farmacia de la 
Universidad Complutense los días 12 y 13 de noviembre de 1998. El Comité 
Organizador ha estado presidido por el Ilmo. Sr. D. Francisco Javier Puerto 
Sarmiento. En el transcurso de esta reunión científica se han presentado alrededor 
de veinte comunicaciones interviniendo en las sesiones el Dr. Mario Sapag-Hagar, 
Académico Correspondiente en Chile y el Dr. Francisco Javier Puerto Sarmiento 
con sendas comunicaciones mientras la Excma. Sra. Dña. Mª del Carmen Francés 
Causapé fue Coordinadora de la segunda Sesión Científica. 

El Excmo. Sr. D. Ángel Villar del Fresno y la Excma. Sra. Dña. Mª del 
Carmen Francés Causapé han presidido respectivamente el Comité Organizador y 
el Comité Científico del XXIII Congreso Internacional de la Sociedad 
Farmacéutica del Mediterráneo Latino, celebrado en Toledo (España) del 30 de 
septiembre al 3 de octubre, actuando el Ilmo. Sr. D. Eugenio Sellés Flores como 
Tesorero. Formaron parte del Comité de Honor los Excmos. Sres. D. Vicente 
Vilas Sánchez y D. Benito del Castillo García. Las conferencias principales del 
Congreso versaron sobre medicamentos antineoplásicos mientras que las 
aproximadamente cien comunicaciones presentadas, en forma oral o de póster, 
por participantes españoles y extranjeros abarcaron ternas variados tanto 
científicos como profesionales de actualidad e históricos. 

El Excmo. Sr. D. Segundo Jiménez Gómez y la Ilma. Sra. Dña. Mª del 
Carmen Cartagena Causapé han formado parte del Comité Científico del V 
Congreso Internacional de Química de la Asociación Nacional de Químicos de 
España (ANQUE), en calidad de Presidente y Vicepresidenta. El Congreso cuyo 
tema principal versaba sobre “Residuos sólidos, líquidos y gaseosos. Su mejor 
destino (III)” se ha celebrado en Puerto de la Cruz, Tenerife (Islas Canarias), 
durante los días 9, 10 y 11 de diciembre. Las Sesiones Científicas del Congreso se 
han organizado atendiendo a diferentes temáticas, a saber: 1°) Residuos Urbanos; 
2°) Residuos Agrícolas, Ganaderos y Forestales; 3°) Residuos Industriales y 
Mineros, 4°) Residuos Radiactivos, Tóxicos y Hospitalarios, 5°) Residuos de 
Automoción, Obras Públicas y Construcción, 6°) Nuevas Tecnologías. Nuevas 
Materias Primas, 7°) Normativa y Legislación. La participación de científicos 
extranjeros y españoles ha sido numerosa contabilizándose cerca de doscientas 
comunicaciones presentadas en dicho Congreso que abarcaba distintos aspectos 
de un tema de interesante actualidad como ha sido el elegido para tratar en esta 
reunión. 

El Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva ha pronunciado varias 
conferencias, así el día 1 de noviembre de 1998, en el Colegio Oficial de 
Farmacéuticos de Asturias, “Historia y Actividades de la Real Academia de 
Farmacia” y el día 18 de diciembre de ese año la titulada “Desarrollo de la 
Bioquímica en España” en Pamplona en la Universidad de Navarra. 

La Excma. Sra. Dña. Mª del Carmen Francés Causapé pronunció el día 12 
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de diciembre en el Colegio Oficial de Farmacéuticos de la Provincia de Zaragoza 
la conferencia titulada: “Un siglo del Colegio de Farmacéuticos de Zaragoza 
1898-1998”. 

 
* * * * * 

 
Algunos de los miembros de nuestra Corporación han sido galardonados 

con Distinciones durante el año 1998 así al Dr. D. Ángel Santos Ruiz le fue 
impuesta la Medalla al Mérito Doctoral el día 21 de enero en la Real Academia de 
Doctores; el Excmo. Sr. D. Bernabé Sanz recibió el día 12 de marzo el “Premio 
Leche Pascual para la Investigación en Ciencias de la Alimentación”, de la 
Fundación C.E.O.E.; el Excmo. Sr. D. Manuel Lora Tamayo recibió el día 26 de 
marzo la investidura como Doctor “Honoris Causa” de la Universidad Nacional 
de Educación a Distancia; el Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada ingresó en 
la Academia Iberoamericana de Farmacia el día 24 de abril y ha recibido el 
Premio EDIMSA en su XV edición de 1998 por su modélico y destacado trabajo 
en el sector farmacéutico durante las tres últimas décadas; el Dr. D. Enrique 
García Maiquez, Académico Correspondiente en Cádiz, ha sido nombrado 
colaborador Honorario en la Facultad de Ciencias Químicas de la Universidad de 
Sevilla con fecha 11 de febrero; el Excmo. Sr. D. Antonio Monge ha sido 
nombrado Profesor Honorario de la Universidad Privada “Norbert Wiener” de 
Lima (Perú) el 14 de agosto; el Honorable Dr. Mario Alejandro Copello, 
Académico Correspondiente en Argentina, ha sido nombrado el 27 de mayo 
Profesor Honorario de la Universidad de Buenos Aires; la Excma. Sra. Dña. Mª 
del Carmen Francés Causapé ha sido nombrada en 1998 Académica 
Correspondiente de la Academia Peruana de Farmacia, el Dr. D. Benito Regueiro 
Varela, Académico Correspondiente en Galicia ha ingresado como Académico de 
Número en la Sección de Galicia de la Real Academia de Farmacia; el Honorable 
Dr. D. Juan Claudio Sanahuja Bacigaluppi se ha incorporado como Académico 
Correspondiente de la Academia de Ciencias Farmacéuticas de Chile y ha sido 
nombrado Presidente de la Academia Nacional de Farmacia y Bioquímica de la 
República Argentina; el Excmo. Sr. D. Bartolomé Ribas Ozonas ha recibido el 
Premio a la mejor aportación científica en forma de póster en el Congreso 
organizado por la Universidad Friedrich Schiller, y celebrado en Jena (Alemania) 
del 3 al 6 de diciembre de 1998; el Excmo. Sr. D. Vicente Vilas Sánchez ha sido 
distinguido el día 9 de diciembre con la Medalla al Mérito Militar con Distintivo 
Blanco; la IIma. Sra. Dña. Rosa Basante Pol ha sido designada Directora General 
de Promoción Cultural del Centro de Estudios y Actividades Culturales de la 
Consejería de Educación y Cultura de la Comunidad de Madrid. 

No podemos dejar de mencionar el hecho de que a D. Eduardo Rodríguez 
Rovira, Vicepresidente Ejecutivo de la Fundación “José Casares Gil” de Amigos 
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de la Real Academia de Farmacia, le ha sido concedida la Gran Cruz de la Orden 
Civil de Sanidad, así como el Premio EDIMSA en su XV edición de 1998 por su 
brillante trayectoria profesional en el ámbito de la Industria Farmacéutica y su 
destacada labor de mecenazgo en el campo de la Sanidad como fundador y 
presidente de la Fundación SB. 

 
* * * * * 

 
La Real Academia de Farmacia ha realizado en el año 1998 varios 

Informes solicitados en trámite de audiencia sobre diversos proyectos legislativos 
así sobre el “Anteproyecto de Ley de Ordenación y Atención Farmacéutica de la 
Comunidad Autónoma de Madrid”, remitido por la Consejería de Sanidad y 
Servicios Sociales de la Comunidad Autónoma de Madrid; acerca de los 
Proyectos de “Real Decreto sobre Selección de Medicamentos a efectos de su 
financiación por el Sistema Nacional de Salud” y “Real Decreto por el que se 
regula el Sistema de Precios de Referencia en la Financiación de Medicamentos 
con cargo a fondos de la Seguridad Social o a fondos estatales afectos a la 
Sanidad” remitidos por la Secretaría General Técnica del Ministerio de Sanidad y 
Consumo; así como sobre la “Declaración de Bien de Interés Cultural en la 
categoría de Conjunto Histórico a favor de la Ciudad Universitaria de Madrid” en 
el expediente incoado por la Dirección General de Patrimonio Cultural de la 
Consejería de Educación y Cultura de la Comunidad de Madrid. 

 
* * * * * 

 
En el capítulo de Publicaciones se han editado tres números del volumen 

LXIV de los Anales correspondientes a 1998, estando el cuarto en trámite de 
impresión, ha sido publicado un número extraordinario de los Anales dedicado al 
“Balneario de Hervideros de Cofrentes”, el Anuario número 50 de 1998, la V 
Monografía de 1a Serie “Temas Actuales en Ciencias Farmacéuticas” titulada 
“Los Residuos y sus Riesgos para la Salud”, cuya coordinación ha sido realizada 
por el Excmo. Sr. D. Segundo Jiménez Gómez y que ha sido publicada con el 
patrocinio de la Fundación José Casares Gil y la colaboración económica de 
Tedec-Meiji Farma S.A., Enresa y Fundación Caja Madrid. Con el patrocinio de 
la Fundación José Casares Gil y la Fundación Caja Madrid han visto la luz las 
obras Jornada sobre “Atención Farmacéutica”, en la que se ha publicado tanto la 
presentación del entonces Director de la Real Academia de Farmacia, Excmo. Sr. 
D. Rafael Cadórniga Carro; como las intervenciones de los Excmos. Sres. D. 
Vicente Vilas Sánchez y D. Manuel Ortega Mata así como de los diferentes 
conferenciantes invitados “Avances de la Ciencia a través del Premio Nobel” 
realizada por el Excmo. Sr. D. Ángel Santos Ruiz y la Colección de postales sobre 
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“El Museo de la Real Academia de Farmacia” presentada por mí. 
 

* * * * * 
 
El Museo ha contado con 80 visitantes y con varias donaciones de las que 

se da noticia en el Anexo de esta Memoria aunque merece especial mención la 
Pirita de Sajonia de Alemania perteneciente a la colección del farmacéutico 
Lorenzo Gómez-Pardo que el Presidente de la Fundación Gómez-Pardo donó el 
día 17 de junio para nuestro Museo. Desde estas líneas expresamos nuestro 
agradecimiento a quienes han efectuado donaciones para la Sala de Recuerdos de 
la Corporación. 

 
* * * * * 

 
La Biblioteca y Archivo han sido utilizados por un escaso número de 

personas debido fundamentalmente a problemas de tipo informático; no obstante 
se han contabilizado 146 consultas. La incorporación a la Biblioteca de material 
informático gracias a la generosidad del Instituto de España y a la contratación de 
un documentalista experto, D. Pablo Ramírez, con cargo a los fondos propios de 
la Corporación; ha permitido recuperar los datos bibliográficos de catalogación y 
continuar llevando a cabo ésta en los fondos bibliográficos que alberga nuestra 
Biblioteca en la que son 275 el número de obras que han ingresado en 1998 según 
consta en el libro de registro. 

Esta dependencia ha contado con diversas donaciones de las que se da 
noticia en el Anexo de esta Memoria pero hemos de destacar 1a realizada por el 
Dr. D. José Guillermo Merck Luengo que abarca tantos libros antiguos como 
científico-técnicos. En consecuencia, expresamos nuestro más vivo 
agradecimiento a los respectivos donantes. 

 
* * * * * 

 
En cuanto al capítulo de Mantenimiento y Conservación del edificio se ha 

pintado, restaurado el mobiliario y lámparas de la zona de despachos de la planta 
noble del edificio. Una vez finalizada la primera fase de renovación del cableado 
eléctrico y acometida, se ha pasado a la realización de la segunda fase para 
completar los trabajos necesarios para el buen estado y seguridad del edificio 
tanto en la planta noble como en la planta baja del edificio. 

Asimismo se ha amueblado y vestido la Sala de Juntas de la tercera planta, 
se ha comprado mobiliario para los despachos de dirección, Secretaría y 
Administración incorporándose los elementos de metacrilato necesarios para la 
exposición de objetos en el Museo. 
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También se han llevado a cabo obras de reparación y pintura en el patio 
interior. 

Por último, se han realizado las renovaciones y adquisiciones de elementos 
diversos necesarios para los trabajos administrativos y en particular de equipos 
informáticos y red de área local. 

Hemos de destacar que en 1998 se ha instalado un Sistema de Seguridad 
contratado con PROSEGUR y se ha asegurado nuestra sede en la Casa de Seguros 
AGF Unión Fénix. 

 
* * * * * 

 
En el capítulo Económico hemos de constatar nuestro agradecimiento al 

Ministerio de Educación y Cultura puesto que gracias a la subvención 
extraordinaria que nos ha sido concedida en 1998 hemos podido acometer las 
acciones antes citadas por lo que desde aquí damos las más expresivas gracias. 
Asimismo tenemos que agradecer a la Agencia Tributaria la devolución con 
intereses de las cantidades que en concepto de impuesto había abonado 
indebidamente la Corporación durante tres años. Por último, hemos de consignar 
que en 1998 se han ingresado en concepto de suscripciones a los Anales 
cantidades que era debidas con lo que este concepto ha quedado puesto al día. 

 
* * * * * 

 
En el Capítulo de Personal ha causado baja por traslado el Ordenanza D. 

Fernando Toledano Martínez cuya vacante ha sido ocupada por Dña. Herminia 
Bartolomé García. Asimismo ha causado baja la Secretaria Dña. Mª Lourdes 
Rodríguez Larre por integrarse como funcionaria administrativa en la Universidad 
de Educación a Distancia. La vacante ha sido ocupada por Dña. María Luisa 
Lajara Rodríguez quien además se encarga de los temas de Protocolo. 

Termino agradeciendo la colaboración prestada en las tareas académicas 
por los Académicos de Número y en particular por los Académicos 
Correspondientes que han participado en 1998 con interesantes conferencias en la 
vida científica de la Corporación. Asimismo agradezco la colaboración prestada 
por todos aquellos que han realizado y realizan hoy las tareas sustitutorias del 
Servicio Militar con destino en nuestra Corporación así como a todas las personas, 
escasas en número, que se ocupan de la gestión administrativa y servicios que, 
bajo la coordinación de la Administradora Stra. Mª Carmen García París, han 
hecho posible que pudieran llevarse a cabo el gran número de actividades que 
nuestra Real Academia de Farmacia ha desarrollado en el pasado Curso 
Académico de 1998 así como que se hayan atendido las necesidades de medios 
audiovisuales que han utilizado los diversos conferenciantes que en ellas han 
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intervenido. 
Esto es todo, muchas gracias por su atención 
 

Madrid, 21 de enero de 1999 
 
 
 

ANEXO 
DONACIONES EFECTUADAS AL MUSEO AÑO 1998 
 
- Bernaola Alonso, José (Director Gerente de la Fundación Gómez-Pardo) 

y Mansilla Izquierdo, Hermenegildo (Presidente de la Fundación Gómez- 
Pardo): 

Pirita de Sajonia de Alemania, procedente de la colección del 
farmacéutico Lorenzo Gómez-Pardo y Enseñat, Siglo XIX. 

- Francés Causapé, Mª del Carmen: 
Medalla de bronce “AL MÉRITO EN HISTORIA DE LA 
FARMACIA”. Año 1998. 

 
 

DONACIONES EFECTUADAS A LA BIBLIOTECA AÑO 1998 
 
- Agencia de Evaluación de Tecnologías Sanitarias. (Instituto de Salud 

Carlos III – Ministerio de Sanidad y Consumo): D. José Conde 
Olasagasti, Director y Coordinador de los siguientes informes técnicos:  

“Cirugía de la epilepsia”. Madrid, 1998. 
“Efectividad y Seguridad de las prótesis de pene”. Madrid, 1998. 
“Prótesis endovasculares en el tratamiento de los aneurismas de aorta 
abdominal”. Madrid, 1998. 
“Ecografía en Atención Primaria” Madrid, diciembre de 1998. 

- Bosch Millares, Carlos: 
Vector plus. Miscelánea científico-cultural, publicación periódica de 
la Fundación Universitaria de las Palmas. Números correspondientes a 
1995. 

- Cadórniga Carro, Rafael: 
Informe Quiral. Medicina, Comunicación y Sociedad. Barcelona, 
Fundación Privada Vila Casas, 1997. 
“La formación de los profesionales de la salud. Escenarios y Factores 
determinantes”. Fundación BBV. Madrid, 1997. 
“Informe de actividades” Fundación BBV. Madrid, 1996. 
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Varios Discursos de ingreso de miembros numerarios de la Real 
Academia de Ciencias Económicas y Financieras: 

“Notas preliminares al tratamiento de la inversión: Límites al 
principio de substitución en economía”, por José Mª Bricall Masip. 
Discurso de ingreso como Académico Numerario. Contestación por 
Fernando Casado Juan. Barcelona, 1997. 
“La incertidumbre fiscal. Reflexiones sobre la legalidad y 
legitimidad del sistema tributario español”, por Claudio Colomer 
Marqués. Discurso de ingreso como Académico Numerario. 
Contestación por D. José-Juan Pintó Ruiz. Barcelona, 1998. 
“Aportaciones del Régimen Jurídico-contable al derecho 
concursal”. Barcelona, 1997. Discurso de ingreso como Académico 
Correspondiente para el País Vasco. Contestación por D. Magín 
Pont Mestres. Barcelona, 1997. 

- C.A.M – Consejería de Hacienda: 
“La Comunidad de Madrid en cifras, 1997”. C. Casado Valera (dir). 
“Instituto de Estadística. Cuentas de las Administraciones públicas de 
Madrid». 1998. 
Anuario Estadístico de la Comunidad de Madrid. 1997. Instituto de 
Estadística. 
Demografía y Salud, Boletín trimestral. 1998. Instituto de Estadística. 
“Comercio exterior de la Comunidad de Madrid. 1988-1996”. En 
soporte magnético (un CDROM). Instituto de Estadística. 

- Facultad de Ciencias de la Universidad de Granada, Departamento de 
Biología: 

Monografía de Flora y Vegetación Béticas. Granada, 1997. 
- Fundación Glaxo Wellcome: 

Odyssey. The Glaxo Wellcome journal of innovation in healthcare. 
Vol. 4 (1998). 

- Fundación Archivos de Neurobiología: 
Archivos de Neurobiología, Revista de Psiquiatría y disciplinas 
afines. Vol. 61 (1998). 

- Francés Causapé, M. C.: 
“Elvira Moragas, historia de pasión”, por Enrique Granda. Separata de 
Offarm, vol. 17, n° 4. Dos ejemplares. 
Beatificación de la farmacéutica Elvira Moragas Cantarero, Carmelita 
Descalza (1881-1936). A.E.F.C. 
Mª Sagrario. Elvira Moragas Cantarero. De la Farmacia al Carmelo. 
Por Fernando Domingo y Tomás Álvarez. Burgos, 1998. 
“Mercurius et Galenus. Economie et taxes de médicaments dans la 
pharmaacie du passé”. Actes de la réunion de la Société suisse 
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d'histoire de la pharmacie, Geneve, 8 et 9 novembre 1997. F. 
Ledermann y C. Zerobin, Eds. 
“Un Siglo del Colegio de Farmacéuticos de Zaragoza (1898-1998)”, 
por Alberto Martínez Salazar, Vicente Martínez Tejero, Ignacio 
Andrés Arribas, Jesús Maorad Bello y M. Carmen Francés. Zaragoza, 
Colegio Oficial de Farmacéuticos, 1998. 
Boletín de la Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires. Vol. 
75 (1997). 

- Gómez Rodríguez, Luis: 
“Ensayo histórico sobre Farmacia Militar”. Discurso de ingreso como 
Académico de Número de la Real Academia de Doctores. 
Contestación por D. Ángel Santos Ruiz. Madrid, 1997. 

- Jiménez Gómez, Segundo: 
Informe Quiral. Medicina, Comunicación y Sociedad. Barcelona, 
Fundación Privada Vila Casas, 1997. 
V Congreso internacional de Química de la ANQUE. “Residuos 
sólidos, líquidos y gaseosos: su mejor destino (III)”. Diciembre 1998. 
Revista Quimica e Industria, editada por la ANQUE Y C.G. de 
Colegios de Químicos de España, vol. 45 (1998) completo. 
Boletín Informativo de Piritas Españolas. Empresa Auxiliar de la 
Industria, S.A. Varios tomos mecanografiados y encuadernados. Año 
1960 y ss. 

- López Artero, Enrique: 
“50 y dos relatos para otros tanto momentos”, que ha publicado con 
ocasión del 25 aniversario de la Asociación Española de 
Farmacéuticos de Letras y Artes. Madrid Henargraf, S.L., 1998. 

- Martínez Tejero, Vicente: 
“Panacea o remedio universal de todas las enfermedades” por Don 
Antonio Campillo y Marco. Ed. Facsímil, Ateneo de Zaragoza, 1998. 

- Real Academia de Bellas Artes de S. Fernando: 
Varios Discursos de Ingreso de Académicos leídos durante 1998. 

- Real Academia de Ciencias Morales y Políticas: 
“La Constitución 20 años después” por Enrique Fuentes Quintana. 

- Real Academia de Doctores: 
“La seguridad del consumidor y la responsabilidad de la 
Administración pública, en relación con la información alimentaria”, 
por C. Barros Santos. Discurso de ingreso, corno Académico 
Numerario. Contestación por D. Luis Mardones Sevilla. Madrid, 1998 
. 

- Reol Tejada, Juan Manuel: 
“La farmacia comunitaria en 1998: El estado de la cuestión”. Discurso 
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de su recepción como Académico de Número de la Academia 
Iberoamericana de Farmacia. Contestación por: J. L. Valverde López, 
Granada, 1998. 

- Rodríguez Villanueva, Julio: 
“Avances y retos de la Microbiología a finales de siglo”, Discurso de 
su recepción como Académico de Número de la Real Academia de 
Doctores. Contestación por: R. Cadórniga Carro. Salamanca, 1997. 
Informe Quiral. Medicina, Comunicación y Sociedad. Fundación 
Privada Vila Casas. Barcelona, 1997. 
Guía de Prescripción 1998. Consejo General de Colegios Oficiales de 
Farmacéuticos. 
«CRIVIXAN» de Merck, Sharp & Dome (Vídeo). Video Estudio 
Madrid S. A., Servicios Audiovisuales. 1998. 

- Serna Espinaco, Juan de la: 
“Farmacia y Sanidad Ambiental”, por A. J. Sánchez y J. Sánchez 
Morcillo (Coord). 
“Primeras Jornadas Técnicas de Sanidad Ambiental”. Salamanca, 
1991. 
“Una farmacia madrileña del siglo pasado”, por Pilar Torroba Fouce. 
Seis ejemplares. 

- Santos Ruiz, Ángel: 
Bulletinde l'Académie Nationale de Médecine. Torne 182 (1998), los 
nueve números que componen dicho torno. 

- Torres González, Telesforo: 
“Torre de Don Miguel. Historia de una villa”, de la que es autor. 
Tomos I y II. Cáceres, 1997 (2ª edición) y 1994. 

- Villanúa Fungairiño, León: 
Alimentación, Nutrición y Salud. Vol. 5 (1998). 
Revista MAFRE Seguridad. Vol. 18 (1998). 
Alimentalex, n° 16, correspondiente a diciembre de 1996. 
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Memoria de Secretaría del año 1999, leída por la 
Secretaria Excma. Sra. Dña. María del Carmen Francés 

Causapé 
 

Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 2000 

 
 
 
La Real Academia de Farmacia inició oficialmente las actividades 

correspondientes al Curso Académico de 1999 con la celebración de la Solemne 
Sesión Inaugural, presidida por el Excmo. Sr. Director, D. Julio Rodríguez 
Villanueva, que tuvo lugar el día 21 de enero y en la cual la que esto escribe leyó 
la Memoria de Secretaría y el Dr. Espinós Pérez dio lectura al Discurso 
Reglamentario titulado “Farmacología de la inflamación”. En primer lugar, el Dr. 
Espinós justifica la elección del tema por dos aspectos fundamentales: uno de 
carácter científico, ya que la inflamación forma parte del sustrato patogenético y 
morfopatológico de las enfermedades, y otro de carácter económico, ya que la 
terapéutica antiinflamatoria ocasiona un elevado gasto sanitario. Por ello, el 
campo de los antiinflamatorios constituye hoy en día un importante foco de 
atención en la investigación farmacológica. El Dr. Espinós pasa a continuación a 
definir la inflamación, sus fases y el papel que juega el sistema inmune en el 
inicio y mantenimiento de la inflamación. Considera que el conocimiento de las 
células de la inmunidad es fundamental para sustentar una farmacología de la 
inflamación, así los linfocitos, mononuclear fagocítico, neutrófilo, basófilos y 
mastocitos y eosinófilos. Trata después de las moléculas de la inflamación: 
histamina, anafilatoxinas, opsoninas, actividad quimiotáctica, las quininas y el 
sistema de contacto de la coagulación. Se ocupa después de las citoquinas: 
interleucina-1, interleucina-8, interleucina-10, factor de necrosis tumoral, 
prostaglandinas; y de los leucotrienos y del factor activador de plaquetas. 
Relaciona el Dr. Espinós inflamación y enfermedad citando algunos ejemplos 
como: enfermedad inflamatoria intestinal, asma, osteoporosis, colitis ulcerosa, 
enfermedad de Crohn, cáncer. Por último, el Dr. Espinós se ocupa del control 
farmacológico de la inflamación a base de esteroides, antiinflamatorios no 
esteroideos y sus efectos secundarios, los antimetabolitos en el control de la 
inflamación y termina planteando las nuevas líneas de actuación frente a la 
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inflamación en fase de investigación clínica, que presentan un campo atractivo, y 
el interés de la modulación dietética de la inflamación que puede ser eficaz, y que 
permiten ver, para bien de los enfermos, un futuro esperanzador y científicamente 
bien fundamentado en el campo de la terapia antiinflamatoria. 

Posteriormente se procedió a la entrega de los Premios del Concurso 
Científico de 1998 y se dio lectura a la convocatoria de Premios correspondiente 
al Concurso Científico de 1999. Respecto a este último, hemos de destacar que la 
fecha para la recepción de trabajos se ha adelantado con respecto a años anteriores 
en un mes. 

* * * * * 
 

Durante el año pasado ha tenido lugar la Incorporación de Nuevos 
Miembros a nuestra Corporación. Como Académico de Honor ingresó el 8 de 
abril el Excmo. Sr. D. Manuel Losada Villasante. Fue presentado por el Excmo. 
Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva, quien subrayó la trayectoria académica, 
científica y social del Dr. Losada así como su preocupación por la ciencia, 
particularmente durante el periodo comprendido entre 1976 y 1996 en la Facultad 
de Biología en el Campus de la Reina Mercedes en Sevilla en donde su 
entusiasmo por los procesos de fotosíntesis estimuló a tantos científicos. A 
continuación, el Dr. Losada leyó su discurso titulado “La doble función (redox y 
ácido base) del oxígeno en bioenergética” en el que expone, cómo en un principio 
los conocimientos químicos, físicos y biológicos permitieron formular las leyes 
fundamentales para explicar procesos como la calcinación, la combustión, la 
fermentación, la respiración o la fotosíntesis. Es así que parte de los diferentes 
tipos de aire “espíritu del nitro” y “flogisto” que, concebidos en el siglo XVII, 
darían paso a la concepción de los seis bioelementos primordiales considerados en 
el siglo XVIII y que constituirían la revolución química que permitiría establecer 
las bases de la química moderna y la comprensión de la composición del agua, de 
los óxidos y los ácidos así como la explicación de fenómenos como la 
fermentación, la fotosíntesis y la respiración. Trata el Dr. Losada de la 
fragmentación de células, átomos y moléculas y del crecimiento de la Química 
biológica moderna a finales del siglo XIX, lo que ha dado lugar a que en el siglo 
XX se expliquen los fenómenos bioenergéticos y la función del oxígeno en la 
fermentación, en la fotosíntesis y en la respiración. Se ocupa de los mecanismos 
básicos de la bioenergética, de los fenómenos de transducción energética y en 
particular de la clorofila como sistema transductor de energía luminosa en energía 
redox que, según él, no admite parangón en la energética del mundo vivo. 

Como Académicos de Número tomaron posesión dos Académicos Electos: 
el Excmo. Sr. D. Alfonso Domínguez-Gil Hurlé, quien el día 22 de abril leyó su 
discurso titulado “Los Acontecimientos adversos producidos por Medicamentos: 
una Patología emergente”. Antes de proceder a la lectura hizo una breve 
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referencia al Excmo. Sr. D. Víctor Villanueva Vadillo, quien le precedió en la 
posesión de la Medalla número 32. Tras justificar la elección del tema porque los 
errores de medicamentos constituyen un verdadero problema de salud pública, 
que tiene una importante repercusión económica, pasa en siete capítulos a tratar 
de la seguridad de los medicamentos: Los antecedentes; Reacciones adversas a 
medicamentos; Clasificación de las reacciones adversas; Repercusión clínica de 
las reacciones adversas; Detección y Evaluación de acontecimientos adversos; 
Los Problemas de calidad en la terapéutica farmacológica; La mejora de la calidad 
de la terapéutica farmacológica. El discurso constituye una excepcional 
exposición sobre cómo asegurar un nivel óptimo en la calidad de la terapia 
farmacológica por parte de los profesionales sanitarios y un documento 
fundamental para controlar en nuestra sociedad una patología emergente que 
puede afectar a los pacientes. Fue contestado, en nombre de la Corporación, por el 
Excmo. Sr. D. Rafael Cadórniga Carro, quien hizo referencia a la peripecia vital 
del recipiendario: personal, académica, científica y profesional, y destacó la 
trascendencia del tema tratado en su discurso desde el punto de vista sanitario, 
económico y científico, y de la necesidad de que prescriptor y dispensador 
conozcan los diversos factores responsables de manifestaciones imputadas a 
acontecimientos adversos en la utilización de medicamentos. Y el Excmo. Sr. D. 
Ángel María Villar del Fresno, quien el día 28 de octubre dio lectura a su discurso 
titulado “Nacimiento, desarrollo y futuro de una Ciencia Farmacéutica: la 
Farmacognosia”, en el que ofrece una visión sobre el desarrollo y concepto actual 
de lo que ha sido su ocupación y preocupación en su vida científica. Su discurso, 
dividido en tres partes, ofrece en la primera una visión de la evolución histórica de 
los conocimientos farmacognósticos en la antigüedad: China, Mesopotamia, 
Egipto, India, Grecia y Roma; en la Edad Media y en la Edad Moderna. Se ocupa 
del concepto de principio activo, del inicio de la Farmacoquímica, del 
descubrimiento y utilización de la digital y de la Farmacología experimental. La 
segunda parte está dedicada a la situación actual de la Farmacognosia y en ella 
trata de la Farmacoquímica y métodos analíticos, de las aportaciones de los 
productos naturales a la terapéutica, de la evolución en los procesos de producción 
de drogas, de la metodología en el estudio de nuevos fármacos de origen natural, 
así como de la validación de la fitoterapia como garantía de la seguridad y eficacia 
de los fitofármacos, ya que las plantas medicinales tienen condición de 
medicamentos y hay que controlar su pureza, pues existe el riesgo de que su 
utilización errónea dé lugar a intoxicaciones. La Fitoterapia es considerada como 
parte integrante de la medicina oficial y los fitofármacos están sometidos a una 
normativa reglamentaria para su comercialización. Los médicos y farmacéuticos 
que prescriben y dispensan los fitofármacos han de tener una formación 
específica, aunque, según el Dr. Villar, sería conveniente contemplar la 
posibilidad de que aquéllos tuvieran una formación Post-grado. En la tercera 
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parte, se ofrece una serie de consideraciones sobre el futuro de la Farmacognosia 
y concluye que los fitofármacos han de convivir en la terapéutica con los 
fármacos de síntesis. Fue contestado en nombre de la Academia por el Excmo. Sr. 
D. Manuel Gómez-Serranillos Fernández, quien, tras hacer referencia a la labor 
docente e investigadora del Dr. Villar, destacó el interés del tema tratado en su 
discurso, en el que reivindica el uso de las plantas medicinales. 

Como Académicos Correspondientes se produjeron diez incorporaciones, 
seis de ellas de españoles y otras cuatro de personas naturales de países con los 
que nuestra Academia mantiene relación científica. Así, el 28 de enero el Dr. D. 
Ernesto Fernández Bernardo, Catedrático de Química Orgánica de la Facultad de 
Medicina de la Universidad de Valparaíso, de Chile, leyó su discurso “Efectos 
adversos de la radiación ultravioleta” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. 
Román de Vicente Jordana; el 4 de febrero, el Dr. D. Gonzalo Gómez Alarcón, 
Investigador del Centro de Investigaciones Biológicas del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas, leyó su discurso “Estudio de Organismos 
Litobiónticos causantes de Biodeterioro” y fue presentado por el Excmo. Sr. D 
Antonio Portolés Alonso; el 6 de marzo, el Dr. Herbert Oelschläger, Director del 
Instituto Químico- Farmacéutico Friedrich Schiller de la Universidad de Jena, 
Alemania, leyó su discurso “Pharmaceutical and Pharmacological 
characteristics of the local anesthesic fomocaine” y fue presentado por el Excmo. 
Sr. D. Rafael Cadórniga Carro; el 13 de mayo, la Dra. Dña. Concepción García 
Mendoza, Investigadora Científica del Centro de Investigaciones Biológicas del 
Consejo Superior de Investigaciones Científicas, leyó su discurso “Algunos 
aspectos estructurales y funcionales de la pared celular del Agaricus bisporus y 
sus aplicaciones más inmediatas” y fue presentada por el Excmo. Sr. D. Julio 
Rodríguez Villanueva; el 20 de mayo la Dra. Dña. Filomena Rodríguez Caabeiro, 
Catedrática de Parasitología en la Facultad de Farmacia de la Universidad de 
Alcalá, leyó su discurso “Hidatidosis: nuevas perspectivas en su tratamiento” y 
fue presentada por el Excmo. Sr. D. Antonio Martínez Fernández; el 10 de junio, 
el Dr. François Ledermann, Profesor de Historia de la Medicina y de la Farmacia 
en la Universidad de Berna, Suiza, leyó su discurso “Les Pharmaciens Suisses et 
la Science: une autre histoire de la pharmacie helvétique” y fue presentado por la 
que suscribe; el 4 de noviembre, la Dra. Dña. Raffaella Pagani Balletti, Profesora 
Titular de Bioquímica y Biología Molecular del Departamento de Bilogía 
Molecular I de la Facultad de Ciencias Químicas de la Universidad Complutense 
de Madrid, leyó su discurso “Aplicaciones de cultivos celulares en estudios de 
hepatotoxicidad y farmacobiología” y fue presentada por el Excmo. Sr. D. 
Segundo Jiménez Gómez; el 25 de noviembre, el Dr. D. Tomás Girbés Juan, 
Catedrático de Bioquímica y Biología Molecular del Departamento de 
Bioquímica, Biología Molecular y Fisiología de la Facultad de Ciencias de la 
Universidad de Valladolid, leyó su discurso “Proteínas inactivadoras de 
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ribosomas (RIPs) y sus aplicaciones en la construcción de inmunotoxinas para la 
terapia experimental del cáncer” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. Manuel 
Ruiz Amil; el 2 de diciembre, el Dr. D. Gonzalo Giménez Martín, Profesor de 
Investigación del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, leyó su 
discurso “Reiniciación de la transcripción en el ciclo celular: nucleologénesis” y 
fue presentado por el Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva; y por último, el 
día 9 de diciembre, el Dr. Armin Wolf, Jefe del Grupo “Targel Organ 
Toxicology” en Novartis Pharma Basilea, Suiza, leyó su discurso “The role of in 
vitro toxicology in the development of new drugs” y fue presentado por la Excma. 
Sra. Dña. María Cascales Angosto. 
 

* * * * * 
 

Hemos de hacer mención especial a la pérdida sufrida por la Corporación 
debida al fallecimiento de tres de sus más ilustres miembros y Académicos de 
Número, los Excmos. Srs. D. Ángel Vián Ortuño, D. Arturo Mosqueira Toribio y 
D. Rafael Cadórniga Carro, en cuya memoria se celebró una Misa Funeral el día 
21 de octubre en la Parroquia de San Ildefonso. Así mismo, la Corporación sufrió 
el dolor de perder a nueve Académicos Correspondientes, cuatro nacionales: el 
Excmo. Sr. D. Isidro Bultó Blajot, en Barcelona; el Excmo. Sr. D. Martín Santos 
Romero, en Valladolid; el Excmo. Sr. D. Alfonso del Pozo Ojeda, en Barcelona; y 
el Dr. D. Juan José Remón Camacho, en Badajoz; y cuatro extranjeros: los 
Profesores Doctores Mario Taveira, Olynto Luna Freire Pillar y Evaldo de 
Oliveira, en Brasil; el Profesor Doctor Dimitri Dobrescu, en Rumanía; y el 
Profesor Doctor Carlos Mercado Schuller en Chile. Vaya para todos ellos nuestro 
cariñoso recuerdo y el deseo de que hayan encontrado la paz eterna. 

 
* * * * * 

 
Durante el Curso Académico 1999 nuestra Corporación ha mantenido sus 

actividades tradicionales. En Sesiones privadas se celebraron nueve Juntas de 
Gobierno, siete Juntas Generales, y de las restantes Comisiones Permanentes, 
treinta y seis de Gobierno Interior, siete de Hacienda, tres de Admisiones, y cinco 
de Publicaciones. Así mismo, las secciones se reunieron en seis ocasiones: una, la 
de Farmacología y Farmacotecnia, dos, la de Higiene y Sanidad; y tres, la de 
Historia, Bibliografía, Legislación y Deontología. 

La Comisión para la reforma de los Estatutos y del Reglamento de 
Régimen Interior, formada en el Curso pasado, ha continuado su labor durante 
1999, celebrando siete reuniones. 

Con referencia a cargos de la Junta de Gobierno, hemos de consignar que 
en el mes de diciembre se efectuó la preceptiva renovación para el cargo de 
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Tesorero, por lo que en Junta General Extraordinaria celebrada el día 16 de dicho 
mes, por votación reglamentaria, fue reelegido para dicho cargo el Excmo. Sr. D. 
Segundo Jiménez Gómez. 

Se ha renovado la Presidencia de la Sección Quinta, de Historia, 
Bibliografía, Legislación y Deontología, siendo ocupada por el Excmo. Sr. D. 
Antonio Portolés Alonso. Al quedar vacante la Presidencia de la Sección Tercera, 
de Farmacología y Farmacotecnia, por el fallecimiento del Excmo. Sr. D. Arturo 
Mosqueira Toribio, ha sido nombrado Presidente de la misma el Excmo. Sr. D. 
Manuel Gómez-Serranillos Fernández. 

 
* * * * * 

 
Respecto a las Actividades Científicas desarrolladas durante el Curso 

1999, la Corporación ha celebrado, como es tradicional, Sesiones Científicas una 
vez por semana, concretamente en jueves, en número de treinta y tres. Además, se 
han celebrado dos Sesiones Científicas Extraordinarias: una, el día 22 de marzo, 
para conmemorar el Día Mundial del Agua, en la que intervinieron los Excmos. 
Srs. D. Manuel Domínguez Carmona y D. Segundo Jiménez Gómez, y el Ilmo. Sr. 
D. Ignacio López-Galiacho Perona, Director General de Calidad de la Comunidad 
Autónoma de Madrid. Posteriormente, el día 24 de marzo, se celebró la segunda 
Sesión Extraordinaria, para conmemorar el Centenario de la Colegiación 
Obligatoria, en la que intervinieron el Excmo. Sr. Director, D. Julio Rodríguez 
Villanueva, el Excmo. Sr. D. Pedro Capilla Martínez, Presidente del Consejo 
General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos, y la Excma. Sra. Dña. María del 
Carmen Francés Causapé; contándose en ella con la asistencia de todos los 
Presidentes de los Colegios Oficiales de Farmacéuticos. 

El día 12 de enero ha tenido lugar la presentación del “Sistema de 
Prescripción-Dispensación-Paciente Carpe Diem”, patrocinado por la Fundación 
José Casares Gil de Amigos de la Real Academia de Farmacia y la Fundación 
Airtel Móvil. 

Además, con el patrocinio de la Fundación José Casares Gil de Amigos de 
la Real Academia de Farmacia y la Fundación Caja Madrid, se han celebrado en 
nuestra Corporación diversos actos científicos. Así, el día 12 de mayo se abordó el 
tema “Las Nuevas Quinolonas en el tratamiento de las Infecciones 
Respiratorias”, realizando la presentación de los conferenciantes el Director de la 
Corporación y Presidente de la Fundación José Casares Gil de Amigos de la Real 
Academia de Farmacia, D. Julio Rodríguez Villanueva. Intervinieron en esta 
sesión científica el Excmo. Sr. D. Rafael Cadórniga Carro, quien se encargó de la 
conferencia introductoria; el Dr. D. Manuel Gomis Gavilán, del Servicio de 
Enfermedades Infecciosas del Hospital del Aire de Madrid, que disertó sobre “La 
Neumonía adquirida en la Comunidad: Nuevas posibilidades terapéuticas”; el Dr. 
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D. Jesús Martínez Beltrán, del Servicio de Microbiología del Hospital Ramón y 
Cajal de Madrid, quien trató de los “Aspectos Microbiológicos de las nuevas 
Quinolonas”; el Excmo. Sr. D. Alfonso Domínguez-Gil Hurlé, quien se ocupó de 
la “Farmacocinética de las nuevas Quinolonas”; y, finalmente, el Dr. D. José 
María Mensa Pueyo, a cuyo cargo estuvo la conferencia “Indicaciones de Empleo 
de las nuevas Quinolonas en la Infección hospitalaria”. 

Así mismo, el día 7 de octubre, continuando con el Ciclo de Conferencias 
iniciado en el Curso 1998, titulado “Investigación y Siglo XXI”, el Profesor D. 
Pedro Cuevas, Coordinador del Departamento de Investigación del Hospital 
Ramón y Cajal de Madrid, pronunció la conferencia titulada “Efecto protector del 
factor de crecimiento para fibroblastos”. El conferenciante fue presentado por el 
Excmo. Sr. Director de la Corporación y Presidente de la Fundación José Casares 
Gil de Amigos de la Real Academia de Farmacia, D. Julio Rodríguez Villanueva. 

También el día 20 de abril se celebró una Mesa Redonda sobre 
“Evaluación del Medicamento y criterios de utilidad terapéutica”, en la que 
intervinieron: el Ilmo. Sr. D. José Luis Conde Olasagasti, Director de la Agencia 
de Evaluación y Tecnologías Sanitarias del Instituto de Salud Carlos III, que trató 
de los “Conceptos generales en evaluación de tecnologías”; el Ilmo. Sr. D. Josep 
Torrent Farnell, Coordinador para la Agencia Española del Medicamento, que se 
ocupó de las “Funciones y perspectivas de la Agencia Española del 
Medicamento”; el Excmo. Sr. D. Rafael Cadórniga Carro, que disertó sobre 
“Evaluación Científica de Medicamentos Genéricos”; y el Excmo. Sr. D. Juan 
Tamargo Menéndez, que efectuó una “Evaluación de los Medicamentos 
autorizados en 1998”. Los conferenciantes fueron presentados por el Excmo. Sr. 
Director y Presidente de la Fundación José Casares Gil de Amigos de la Real 
Academia de Farmacia, D. Julio Rodríguez Villanueva. 

Por otra parte, la Fundación José Casares Gil de Amigos de la Real 
Academia de Farmacia, en colaboración con el Ministerio de Sanidad y Consumo, 
el Instituto de Salud Carlos III, y la Agencia Española del Medicamento, ha 
organizado un acto en homenaje al Excmo. Sr. D. Rafael Cadórniga Carro, quien 
fue Presidente de la Comisión Nacional de la Real Farmacopea Española, acto que 
tuvo lugar el día 14 de diciembre en la sede del Ministerio de Sanidad y 
Consumo. En él intervinieron el Excmo. Sr. D. José Manuel Romay Beccaría, 
Ministro de Sanidad y Consumo; el Ilmo. Sr. D. José Luis Vila Jato, Catedrático 
del Departamento de Farmacia y Tecnología Farmacéutica de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad de Santiago de Compostela, quien destacó la figura 
del Dr. Cadórniga como un galénico de excepción; el Ilmo. Sr. D. José Antonio 
Gutiérrez Fuentes, Director del Instituto de Salud Carlos III, que hizo patente el 
espíritu colaborador del finado con los facultativos del Hospital Clínico de 
Madrid; el Ilmo. Sr. D. Josep Torrent Farnell, Director de la Agencia Española del 
Medicamento, que puso de manifiesto la labor realizada por D. Rafael desde la 
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Presidencia de la Comisión Nacional de la Real Farmacopea Española; y el 
Excmo. Sr. D. Eduardo Rodríguez Rovira, Vicepresidente de la Fundación José 
Casares Gil de Amigos de la Real Academia de Farmacia, que expuso el interés 
del libro “Interacciones Medicamentosas”, cuya publicación ha sido financiada 
por los laboratorios Smithkline Beecham. Por último, el Excmo. Sr. D. Juan 
Tamargo Menéndez se encargó de la presentación de dicha obra. 

Así mismo, con el patrocinio de la Fundación José Casares Gil de Amigos 
de la Real Academia de Farmacia y en colaboración con la Agencia Española del 
Medicamento, se ha celebrado en la sede de la Corporación el día 14 de octubre 
un acto de recepción a las Autoridades competentes en Medicamentos de los 
países Iberoamericanos, en el que se ha efectuado una visita al Museo de la Real 
Academia de Farmacia y, tras ello, en el Salón de Actos, transcurrieron las 
intervenciones del Excmo. Sr. Director, D. Julio Rodríguez Villanueva, de la 
Excma. Sra. Dña. María del Carmen Francés Causapé, del Excmo. Sr. D. Eduardo 
Rodríguez Rovira y del Representante de la Delegación Iberoamericana. 

Se han dado por la Corporación cuatro Cursos de Tercer Ciclo 
patrocinados por el Ministerio de Educación y Cultura y coordinados por el 
Instituto de España, a saber: “Estrés oxidativo, intoxicación y enfermedad”, 
impartido por la Dra. Cascales Angosto y el Dr. Santos Ruiz; “Recepción de 
señales y protein-kinesis como bases moleculares en la interconexión fármaco-
terapeuta de las respuestas neuroendocrina e inmunológica”, impartido por el Dr. 
García de Jalón y Hueto; “La Europa del Medicamento: la Legislación 
Comunitaria y la Financiación Pública de Medicamentos. El Farmacéutico ante 
una nueva Era: la Atención Farmacéutica”, impartido por el Dr. Reol Tejada; y 
“Droga, Medicamento y Sociedad”, impartido por la Dra. Francés Causapé. 

La Real Academia de Farmacia ha cedido su Salón de Actos a la 
Fundación Ramón Areces para desarrollar el Seminario Internacional titulado 
“Situación actual y Perspectiva de la Terapia génica”, que ha sido dirigido por el 
Dr. D. Emilio Muñoz, Académico Correspondiente en Madrid. Dicho Seminario 
tuvo lugar entre los días 4 y 6 de mayo y se inició con un acto de apertura en el 
que intervino el Excmo. Sr. Director de la Corporación, D. Julio Rodríguez 
Villanueva. Nuestro Salón también ha sido cedido a la Asociación de 
Farmacéuticos de Letras y Artes para la celebración de varias sesiones durante 
1999. 

 
* * * * * 

 
Entre otras Actividades Científicas llevadas a cabo por nuestros 

Académicos fuera de la Corporación hay que destacar las realizadas en 
colaboración con el Instituto de España, que se llevaron a cabo en la sede de dicha 
institución, como el ciclo de conferencias de la Excma. Sra. Dña. María Cascales 
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Angosto impartido desde al día 15 al 19 de noviembre sobre “Estrés oxidativo, 
envejecimiento y enfermedad”. 

En el Simposium “La investigación biomédica en los hospitales”, 
organizado por el Consejo Asesor de Sanidad, del cual forma parte el Excmo. Sr. 
D. Juan Manuel Reol Tejada, en la sede del Ministerio de Sanidad y Consumo del 
4 al 5 de mayo, en conmemoración del Centenario del nacimiento del Profesor D. 
Carlos Jiménez Díaz; han formado parte del Comité de Honor el Excmo. Sr. 
Director, D. Julio Rodríguez Villanueva, y el Excmo. Sr. D. Federico Mayor 
Zaragoza. El Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada actuó como Moderador de 
la Mesa Redonda organizada en el marco de dicho simposio sobre el tema 
“Participación de la sociedad en la investigación científica”. 

En el Simposio Internacional sobre “Fotosíntesis, un hito en la historia de 
la vida”, patrocinado por la Fundación Ramón Areces y organizado por el 
Instituto de Bioquímica Vegetal y Fotosíntesis en Sevilla del 13 al 15 de mayo 
han participado el Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva y el Excmo. Sr. D. 
Manuel Losada Villasante, en los actos de apertura y clausura respectivamente. 

El día 27 de mayo, y en la sede de nuestra Corporación, se celebró una 
reunión en la que intervinieron la Comisión de Bioética y Ética Farmacéutica, la 
Comisión Mixta de Ética Farmacéutica y la Comisión Deontológica del Consejo 
General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos; para tratar de la elaboración del 
Código Español de Ética Farmacéutica. 

En los Cursos de Verano, organizados en El Escorial por la Fundación 
General de la Universidad Complutense y con el Patrocinio de la Fundación 
ENDESA, se ha impartido en el Eurofórum Felipe II, del 12 al 16 de julio, el 
Curso “El Reto de los Recursos para el siglo XXI”, dirigido por el Excmo. Sr. D. 
Ángel Vián Ortuño y en el que han intervenido los Excmos. Srs. D. Julio 
Rodríguez Villanueva, D. Segundo Jiménez Gómez, D. Manuel Domínguez 
Carmona, D. Gaspar González González, y D. Federico López Mateos. 

El Excmo. Sr. D. Benito del Castillo García ha dirigido el Curso “Análisis 
y Control de Medicamentos”, propiciado por la AECI en Santa Cruz de la Sierra 
(Bolivia) el 30 de julio, así como ha presidido el Simposio “European Training 
Program in Microseparation Techniques ECOSEP VI (Recent advances in 
Pharmaceutical Analysis)” realizado los días 13 y 14 de diciembre en Madrid. 

En las II Jornadas de Aguas Minerales y Mineromedicinales, que han 
tenido lugar en La Toja (Pontevedra) del 6 al 8 de octubre de 1999, organizadas 
por el Instituto Tecnológico Geominero de España, el Consejo Superior de 
Ingenieros de Minas, y la Xunta de Galicia, han participado el Excmo. Sr. D. 
León Villanúa Fungairiño y la Ilma. Sra. Dña. Carmen de la Rosa Jorge, 
formando parte, respectivamente, del Comité de Honor y del Comité Científico, 
en representación de la Real Academia de Farmacia. También participaron otros 
miembros de la Comisión para el estudio de los manantiales de aguas minerales y 
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mineromedicinales, como Dña. María Teresa Grande Herranz, en el Comité 
Ejecutivo, y los Ilmos. Srs. Dña. Josefina San Martín Bacaicoa y D. Juan Pinuaga 
Espejel, en el Comité Científico. 

El 34 Congreso Internacional de Historia de la Farmacia, organizado por la 
Academia italiana de Historia de la Farmacia, celebrado en Florencia (Italia) del 
20 al 23 de octubre, ha contado con el patrocinio de nuestra Corporación y en él la 
Excma. Sra. Dña. María del Carmen Francés Causapé ha formado parte del 
Comité de Honor, además de presentar una comunicación oral, en colaboración 
con Dña. María José Aliaga, representando a nuestra Corporación, titulada 
“Intervención del Real Colegio de Farmacéuticos de Madrid en la edición de la 
Farmacopea Matritense”. Durante el desarrollo de este Congreso, nuestro 
Académico Correspondiente en Italia Dr. Leonardo Colapinto recibió la Medalla 
al Mérito en Historia de la Farmacia “Carmen Francés”. 

El Ilmo. Sr. D. José Antonio Abrisqueta Zarrabe ha participado en las VII 
Jornadas de Humanismo y Medicina que, con el título genérico “La ética y la 
genética al servicio del paciente”, han sido organizadas por la Fundación para la 
Humanización de la Medicina y el Colegio Oficial de Médicos de Madrid. Dichas 
Jornadas se han desarrollado en Madrid durante los días 25 y 26 de octubre y 
durante las cuales el Dr. Abrisqueta abordó el tema “De las secuencia a la 
función. Perspectiva actual de la genética humana”. 

El Excmo. Sr. D. David Martín Hernández ha entrado a formar parte del 
Comité Científico de la revista “Vacunas: Investigación y Práctica”, que ha sido 
publicada por el Grupo Editorial DOYMA. 

El día 30 de junio, los Excmos. Srs. D. Benito del Castillo García y D. 
Vicente Vilas Sánchez intervinieron como Ponentes en la Jornada, celebrada el 
día 30 de junio en la sede del Ministerio de Sanidad y Consumo, sobre “El 
Sistema de Acreditación de Formación Continuada de la Profesión 
Farmacéutica”, organizada por la Subdirección General de Relaciones 
Profesionales, la Secretaría del Consejo Interterritorial del Sistema Nacional de 
Salud y Productos Sanitarios. 

El Excmo. Sr. Director, D. Julio Rodríguez Villanueva ha intervenido en el 
Seminario sobre “Salud y Medios de Comunicación” organizado por la Fundación 
HEFAME en Murcia tomando parte de la Mesa Redondo, celebrada el 19 de 
noviembre, sobre “La Formación del Informador Sanitario. Las principales 
controversias”. Asimismo ha formado parte de los jurados de los Premios Galién 
1999, patrocinados por la revista Jano Medicina y Humanidades y Ediciones 
DOYMA, así como del II Premio de Información en Ciencias de la Salud 
convocado por el Patronato de la Fundación Ciencias de la Salud. 

 
* * * * * 
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Hemos de señalar las actividades que han desarrollado nuestros 
Académicos en otros foros, como la intervención del Excmo. Sr. D. Ángel Santos 
Ruiz en la Sesión Necrológica que la Real Academia Nacional de Medicina 
celebró el pasado día 26 de octubre en memoria del Excmo. Sr. D. Rafael 
Cadórniga Carro y en la que tuvo a su cargo el discurso preceptivo. 

El día 27 de octubre la Excma. Sra. Dña. María Cascales Angosto disertó 
en la Real Academia de Doctores sobre “La Paradoja de la aerobiosis y el 
cáncer”. 

El día 28 de octubre el Excmo. Sr. D. Segundo Jiménez Gómez intervino 
en el Acto Académico que, en memoria del Excmo. Sr. D. Ángel Vián Ortuño, se 
celebró en el Aula Magna de la Facultad de Ciencias Químicas de la Universidad 
Complutense de Madrid y que fue organizado por el Rector de dicha Universidad 
y el Decano de la mencionada Facultad. 

El Excmo. Sr. D. Mariano Illera Martín, Presidente de la Real Academia 
de Ciencias Veterinarias, procedió a la apertura del Curso 1999-2000 en la 
Solemne Sesión que se efectuó el día 6 de octubre en la sede de dicha 
Corporación. 

La Sección de Galicia de la Real Academia de Farmacia ha incorporado 
dos nuevos Académicos: el día 15 de junio al Ilmo. Sr. D. Benito Regueiro 
Varela, acto al que asistió, en nombre de nuestra Corporación el Excmo. Sr. 
Director, D. Julio Rodríguez Villanueva. Y el día 20 de diciembre al Ilmo. Sr. D. 
José María Calleja Suárez, acto en el que la Real Academia estuvo representada 
por el Excmo. Sr. D. Manuel Gómez-Serranillos Fernández. 

Las relaciones con las Academias Iberoamericanas homólogas a nuestra 
Corporación se han continuado estrechando durante el Curso 1999. Así, durante el 
IV Congreso Nacional de Ciencias Farmacéuticas y Bioquímicas, dedicado al 
“Maestro Juan de Dios Guevara Romero”, celebrado del 5 al 8 de diciembre de 
1999 en Lima y organizado por la Academia Peruana de Farmacia, han sido 
invitados especiales los Excmos. Srs. D. Antonio Monge Vega, que impartió el 
Curso “Líder de proyectos en las industrias farmacéuticas y alimentarias: una 
necesidad y una oportunidad para el farmacéutico” y dio la conferencia plenaria 
“Tratamiento de la disfunción sexual masculina”; la Excma. Sra. Dña. María 
Cascales Angosto, que tuvo a su cargo la conferencia “Hepatotoxicidad y 
Senescencia”; y la Excma. Sra. Dña. María del Carmen Francés Causapé, que 
además representó a nuestra Corporación. 

En esta misma línea de hermanamiento con la corporación académica 
peruana, el día 14 de octubre su Consejo Directivo comunicó al Excmo. Sr. 
Director, D. Julio Rodríguez Villanueva, su acuerdo unánime de nombrarle 
Miembro Correspondiente. Y el día 8 de diciembre se produjo en Lima, en un 
acto solemne celebrado en el Museo de la Nación, la incorporación como tal de la 
Excma. Sra. Dña. María del Carmen Francés Causapé quien leyó su discurso 
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titulado “La Farmacia y el medicamento ante el cambio de la Administración 
Pública Española”, pronunciando el discurso de recepción el Profesor Dr. D. Juan 
de Dios Guevara Romero, Presidente de aquella Corporación y Delegado de 
nuestra Institución en aquella Nación. Así mismo, la Excma. Sra. Dña. María 
Cascales Angosto tomó posesión como Miembro Correspondiente de la Academia 
de Ciencias Farmacéuticas de Chile el día 2 de diciembre pronunciando el 
discurso titulado “Respuesta celular a la agresión oxidativa. Antioxidantes y 
proyecciones farmacéuticas” siendo contestada por el Vicepresidente de esa 
Academia, Prof. Dr. Mario Sapag Hagar. 
 

* * * * * 
 
La Real Academia de Farmacia ha estrechado durante el Curso 1999 sus 

relaciones con las Corporaciones profesionales farmacéuticas, como lo demuestra 
el hecho de la participación del Excmo. Sr. D. David Martín Hernández en el 
Curso organizado por el Colegio Oficial de Farmacéuticos de Madrid sobre 
“Actualización en Vacunas”, que se ha celebrado del 1 al 22 de marzo; y el que el 
Excmo. Sr. Director, D. Julio Rodríguez Villanueva haya representado a la 
Corporación en la Sesión Conmemorativa del Centenario de su fundación que 
celebró el Colegio Oficial de Farmacéuticos de Alicante el día 29 de octubre, acto 
en el que pronunció la conferencia titulada “Desarrollo moderno de la 
biotecnología”, así como el que también lo haya hecho en las II Jornadas 
Farmacéuticas de Castilla-León, organizadas por el Consejo de Colegios 
Farmacéuticos de Castilla y León y celebradas del 18 al 20 del mes de noviembre, 
en las que pronunció la conferencia inaugural, titulada “Los farmacéuticos 
españoles en la investigación científica”. También la Excma. Sra. Dña. María del 
Carmen Francés Causapé representó a la Corporación en el acto conmemorativo 
del Primer Centenario del Colegio Oficial de Farmacéuticos de Asturias, que se 
llevó a cabo el día 27 de noviembre en el Auditorio del Palacio de Congresos 
“Príncipe Felipe” de Oviedo, contribuyendo con el trabajo “Aportación a la 
historia de este Colegio”, que ha editado la Corporación y que ha realizado en 
colaboración con Dña. Carmen Lamana González, Becaria de la Fundación Rafael 
Folch. 

Por último, en la Comisión de Recursos del Colegio Oficial de 
Farmacéuticos de Madrid figura, en representación de la Corporación, el Ilmo. Sr. 
D. José Ángel Navarro Gallo. 

 
* * * * * 

 
Algunos de los miembros de nuestra Corporación han sido galardonados 

con diversas Distinciones durante el año 1999. Así, al Excmo. Sr. D. Bernabé 
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Sanz Pérez le ha sido otorgada la Cruz de San Jorge por la Excma. Diputación 
Provincial de Teruel el día 29 de marzo; el Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol 
Tejada ha sido elegido por la Asociación de Antiguos Alumnos de la Facultad de 
Santiago de Compostela “Farmacéutico ejemplar del año”, ofreciéndosele por ese 
motivo en Madrid una Cena-Homenaje el día 13 de mayo en el Hotel Castellana 
Inter-Continental; al Excmo. Sr. D. Eugenio Sellés Flores se le rindió el 24 de 
mayo un acto de homenaje en el Salón de Actos de la Facultad de Farmacia de 
Alcalá, organizado por esa Facultad y el Departamento de Farmacia y Tecnología 
Farmacéutica de dicha Universidad, con motivo de su jubilación, así como una 
comida que tuvo lugar ese mismo día en la Hostería del Estudiante de Alcalá de 
Henares; y posteriormente ha sido nombrado Profesor Emérito de la Universidad 
de Alcalá. El Excmo. Sr. D. Benito del Castillo García ha sido nombrado Profesor 
Honorario de la Facultad de Ciencias Químicas de la Universidad de Asunción 
(Paraguay) el 23 de julio, “Doctor Honoris Causa” por la Universidad de Buenos 
Aires el día 6 de octubre, ha recibido la Medalla de Plata del Consejo General de 
Colegios Oficiales de Farmacéuticos el 26 de octubre, y ha sido nombrado 
Colegiado de Honor del Colegio Oficial de Farmacéuticos de Madrid el 14 de 
diciembre e igual nombramiento ha recibido el Excmo. Sr. D. Vicente Vilas 
Sánchez; los Excmos. Srs. D. Alfonso Domínguez-Gil Hurlé y D. Juan Manuel 
Reol Tejada han sido nombrados en el mes de julio Vocales del Consejo Asesor 
de la Agencia Española del Medicamento; al Excmo. Sr. D. Rafael Cadórniga 
Carro le fue concedida la Gran Cruz de la Orden de Alfonso X el Sabio por Real 
Decreto 1141/1999 de 25 de junio; el Excmo. Sr. D. Manuel Losada Villasante ha 
recibido la Medalla de Plata del Consejo General de Colegios Oficiales de 
Farmacéuticos el 26 de octubre; el Excmo. Sr. Director, D. Julio Rodríguez 
Villanueva, ha sido nombrado Patrono de Honor de la Fundación de Ciencias de 
la Salud en un acto solemne celebrado en la sede de la misma el día 1 de 
diciembre, y también ha sido elegido Académico de Honor de la Academia 
Iberoamericana de Farmacia, con sede en Granada y Sevilla. Y el Excmo. Sr. D. 
Manuel Ruiz Amil ha recibido la Medalla de Oro de la Facultad de Farmacia de la 
Universidad Complutense de Madrid el 8 de diciembre en el acto conmemorativo 
de la festividad de la Patrona, la Inmaculada Concepción, en dicha institución. 

Entre nuestros Académicos Correspondientes extranjeros hemos de 
destacar que en Perú el Dr. D. Juan de Dios Guevara ha sido nominado como 
“Químico Farmacéutico del Milenio” y que el Dr. D. Fernando Quevedo Ganoza 
ha sido designado Director de la Revista de la Facultad de Farmacia y 
Bioquímica, que ha iniciado su segunda etapa tras interrumpir su publicación en 
1971. El Dr. Kazuhiro Imai, de Japón, ha sido investido Doctor “Honoris Causa” 
por la Universidad Complutense de Madrid. 

 
* * * * * 
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La Real Academia de Farmacia ha realizado en el año 1999 un Informe 

solicitado en trámite de audiencia por el Ilmo. Sr. Director General de Farmacia y 
Productos Sanitarios sobre la “Denominación Oficial Española de las Sustancias 
Farmacéuticas”. 

 
* * * * * 

 
En el capítulo de Publicaciones, la Corporación ha editado tres números 

del volumen LXV de los “Anales” correspondientes a 1999, estando el cuarto en 
trámite de impresión, habiéndose publicado además un número extraordinario de 
dichos “Anales” dedicado al “Balneario de Carratraca” y el Anuario número 51 
de 1999. 

Con el Patrocinio de la Fundación José Casares Gil de Amigos de la Real 
Academia de Farmacia se ha editado un folleto explicativo sobre las actividades 
científicas desarrolladas por la Fundación y se ofrece información para asociarse a 
la misma. Con el Patrocinio de la Fundación José Casares Gil de Amigos de la 
Real Academia de Farmacia y de la Fundación Caja Madrid han visto la luz tres 
obras: “Investigación y siglo XXI”, en la que se recogen, tras el preámbulo del 
Excmo. Sr. D. Eduardo Rodríguez Rovira, las intervenciones en este ciclo de las 
conferencias del Profesor D. Carlos Cordón Cardó, del Profesor D. César 
Nombela Cano y de la Excma. Sra. Dña. Margarita Salas Falgueras: 
“Prescripción, Dispensación y Evidencia Científica (Medicina basada en la 
evidencia)”, que contiene la conferencia impartida por el Excmo. Sr. D. Diego 
Gracia Guillén sobre “Medicina Basada en la Evidencia: Aspectos Éticos”; la 
introducción a la Mesa Redonda efectuada por el Excmo. Sr. D. Juan Manuel 
Reol Tejada y las ponencias debidas al Dr. D. Agustín Gómez de la Cámara, al 
Excmo. Sr. D. Juan Tamargo Menéndez y al Ilmo. Sr. D. José Antonio Gutiérrez 
Fuentes; y “El Museo de la Real Academia de Farmacia”, debida a la Excma. Sra. 
Dña. María del Carmen Francés Causapé. 

Independientemente de esta actividad propia de la Real Academia de 
Farmacia, la Excma. Sra. Dña. Mª Cascales Angosto ha publicado el libro titulado 
“Estrés oxidativo. Envejecimiento y enfermedad” que ha sido editado por el 
Instituto de España y prologado por el Excmo. Sr. D. Pedro García Barreno; el 
Excmo. Sr. D. León Villanúa Fungairiño ha traducido, en colaboración con Dña. 
Cristina Valles Vilanova la segunda edición de la obra, coordinada por Jean Louis 
Moulton, titulada “Additifs et auxiliaires de fabrication dans les industries agro-
alimentaires”; el Excmo. Sr. D. Rafael Cadórniga Carro ha publicado la obra 
“Interacciones Medicamentosas” ya mencionada y que ha sido prologada por el 
Excmo. Sr. D. Juan Tamargo Menéndez; y la Excma. Sra. Dña. Mª de Carmen 
Francés Causapé que, en colaboración con Dña. Carmen Lamana González, 
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Becaria de la Fundación Rafael Folch; ha publicado la obra “Aportación a la 
historia del Colegio de Farmacéuticos de Asturias” que ha sido editada por dicha 
Corporación. El Excmo. Sr. D. Federico Mayor Zaragoza presentó su libro “Los 
nudos gordianos” el 27 de septiembre en la Fundación Círculo de Lectores de 
Madrid, y el Excmo. Sr. D. Manuel Losada Villasante presentó el libro “Los 
elementos y moléculas de la vida”, escrito en colaboración con Dña. María 
Ángeles Vargas, D. Miguel Ángel de la Rosa y D. Francisco Javier Florencio, el 
día 23 de noviembre en la Sala de Juntas del Centro de Investigaciones 
Científicas, en la Isla de la Cartuja de Sevilla. 

 
* * * * * 

 
El Museo ha contado con 176 visitantes y con varias donaciones, de las 

que se da noticia en el Anexo de esta Memoria. Desde estas líneas expresamos 
nuestro agradecimiento a quienes han efectuado donaciones para la Sala de 
Recuerdos de la Corporación pero en particular hemos de mencionar la Caja de 
Pesas que el Excmo. Sr. D. Ángel Vian Ortuño utilizó para realizar su Tesis 
Doctoral de 1933 a 1936, y que por expreso deseo suyo ha pasado al Museo tras 
su fallecimiento. 
 

* * * * * 
 
En la Biblioteca y Archivo se han contabilizado 670 consultas. La 

incorporación a la Biblioteca de material informático, gracias a la generosidad del 
Instituto de España, de acuerdo con el Programa INSDE, y a la contratación de un 
documentalista experto, D. Pablo Ramírez, con cargo a los fondos propios de la 
Corporación, ha permitido que, con la colaboración de la empresa Baratz, 
atendiendo al Proyecto PABI del Ministerio de Educación y Cultura, se 
incorporen los fondos bibliográficos de nuestra Biblioteca al Catálogo Colectivo 
del Patrimonio Bibliográfico Nacional y filtrados e incorporados al catálogo 
Absys de la biblioteca. Asimismo hemos de agradecer al Instituto de España que 
nuestra Academia cuente con la página web y que sea posible facilitar la 
utilización de Internet tanto a la Academia como a los Srs. Académicos. El 
número de obras ingresadas en esta dependencia se ha elevado a unas 200, según 
consta en el libro de registro. Además, se ha realizado la restauración de algunos 
libros antiguos así como la encuadernación de los “Anales” y “Anuarios” de años 
pasados hasta la actualidad. Así mismo, se ha contado con diversas donaciones, de 
las que se da noticia en el Anexo de esta Memoria y por las que expresamos 
nuestro más vivo agradecimiento a los respectivos donantes. 

 
* * * * * 
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En cuanto al capítulo de Mantenimiento y Conservación del edificio se ha 

restaurado parte del mobiliario del Salón de Actos utilizado para las Sesiones 
Científicas, parte del mobiliario de la zona del vestíbulo de la planta noble, y del 
Museo. También se ha vestido el Despacho destinado en la planta tercera para la 
Fundación José Casares Gil de Amigos de la Real Academia de Farmacia, 
dotándole, además, de aire acondicionado, teléfono, material informático y de 
oficina. 

Se ha continuado con la fase de renovación del cableado eléctrico, tanto en 
la planta noble como en la planta baja del edificio, así como del videoportero. 

También se han llevado a cabo obras para la sustitución de la escalera de 
madera de acceso a la planta noble del edificio por otra de granito negro 
surafricano, llevándose a término la instalación de una alfombra-moqueta en la 
misma que continúa en el vestíbulo de la planta noble, todo ello diseñado 
especialmente para ambos espacios. Además, tanto en la escalera como en el 
vestíbulo inferior y superior del edificio se han llevado a cabo obras de reparación 
y pintura. 

Otra de las obras realizadas ha sido la renovación de los ascensores ya que 
era obligado que se ajustasen a la normativa vigente para la seguridad de su 
utilización. 

Por último, se han realizado las renovaciones y adquisiciones de elementos 
diversos necesarios para las actividades científicas que organiza la Corporación y 
para los trabajos administrativos. En particular, hemos preparado nuestros equipos 
informáticos para el año 2000. 

 
* * * * * 

 
En el capítulo Económico hemos de constatar nuestro agradecimiento al 

Ministerio de Educación y Cultura, puesto que gracias a la subvención 
extraordinaria que nos ha sido concedida en 1999 hemos podido acometer las 
acciones antes citadas, por lo que desde aquí damos las más expresivas gracias. 
Finalmente, hemos de consignar que en 1999, gracias a las gestiones realizadas 
por la Administradora, Dña. María del Carmen García París, se han puesto al día 
los ingresos debidos en concepto de suscripciones a los “Anales”. 

 
* * * * * 

 
En el Capítulo de Personal hemos de señalar que, durante el año 1999, se 

ha concedido permiso a fin de que Dña. Josefa Ortega Ortiz de Apodaca, Dña. 
María José Aliaga García, y Dña. María Luisa Lajara Rodríguez, asistieran a 
cursos de perfeccionamiento, tanto en temas de informática como de 
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Documentación Bibliográfica y Protocolo, cursos organizados por el Instituto de 
España, la Escuela de Administración Pública, la Fundación Sánchez Albornoz y 
la Universidad de Oviedo y la Escuela Diplomática. Así mismo, Dña. Herminia 
Bartolomé García ha efectuado varios cursos de perfeccionamiento, organizados 
por el Ministerio de Educación y Cultura. 

Por último, hay que reseñar que ha causado baja, a petición propia, la 
limpiadora Dña. Albina González. 

 
* * * * * 

 
Termino agradeciendo la colaboración prestada en las tareas académicas 

por los Académicos de Número y, en particular, por los Académicos 
Correspondientes, que han participado en el año 1999, como ya hicieron en el 
anterior, con interesantes conferencias, en la vida científica de la Corporación. 

Así mismo, agradezco la colaboración prestada por todos aquéllos que han 
realizado y realizan hoy las tareas institucionales del Servicio Militar con destino 
en nuestra Corporación, así como a todas las personas, escasas en número, que se 
ocupan de la gestión, administración y servicios, y que, bajo la coordinación de la 
Administradora, Dña. María del Carmen García París, han hecho posible que 
pudiera llevarse a cabo el gran número de actividades que nuestra Real Academia 
tenía programadas en el pasado Curso Académico de 1999. 

Esto es todo. Muchas gracias por su atención. 
 

Madrid, 20 de enero del año 2000 
 
 
 

ANEXO 
DONACIONES EFECTUADAS AL MUSEO 

AÑO 1999 
 

- Departamento de Microbiología. Facultad de Farmacia. Universidad 
Complutense de Madrid. 

Material de laboratorio de vidrio, porcelana y madera. 
- Francés Causapé, Mª Carmen. 

2 Pisteros: uno de porcelana y otro de cerámica. Siglo XIX. 
1 Biberón de cristal. Siglo XVIII. 
Específicos. 

- Meléndez, Carlos. 
1 Retorta grande de vidrio. 
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Especialidades Farmacéuticas. 
- Rojo Hernández, José Mª. 

Frascos cuentagotas. 
2 agitadores. 
1 Cápsula de porcelana. 

- Vian Ortuño, Ángel. 
Caja de Pesas contrastada. Años 30. Carlos Rafael Marés. Barcelona. 

- Vicente Jordana, Román. 
Medicamentos paquistaníes. 
Discos para antibiogramas. 
Pilas para pH neutro. 
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Memoria de Secretaría del año 2000, leída por la 
Secretaria Excma. Sra. Dña. María del Carmen Francés 

Causapé 
 

Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 2001 

 
 
 
La Real Academia de Farmacia inició oficialmente las actividades 

correspondientes al Curso Académico de 2000 con la celebración de la Solemne 
Sesión Inaugural, presidida por la Excma. Sra. Dña. Ana Mª Pastor Julián, 
Subsecretaria de Educación y Cultura, que tuvo lugar el día 20 de enero y en la 
cual la que esto suscribe leyó la Memoria de Secretaría, y el Dr. D. Manuel Ruiz 
Amil dio lectura al Discurso Reglamentario titulado “Moléculas y Comunicación 
Biológica”. En primer lugar, el Dr. Ruiz Amil expuso su interés por el 
conocimiento del papel de las moléculas biológicas y justificó la elección del 
tema por la importancia que aquéllas tienen en la comunicación entre los diversos 
organismos de la misma especie o de especies diferentes, tanto entre individuos 
del reino animal como del reino vegetal y tanto entre seres unicelulares como 
pluricelulares; y que por tanto influyen en su comportamiento. El Dr. Ruiz Amil 
trata a continuación de la producción, liberación y transmisión de estas moléculas 
que fueron llamadas feromonas, de la percepción de ellas en el reino animal y en 
el vegetal ocupándose en particular de este fenómeno en bacterias, levaduras, 
protozoos, helmintos, insectos, peces, reptiles, aves, mamíferos y en el ser 
humano. Concluye el Dr. Ruiz Amil que si es un hecho evidente que existe lo que 
podríamos llamar una “telequimiocomunicación” biológica quedan todavía 
muchos aspectos de la misma por descifrar y sólo las investigaciones llevadas a 
cabo por equipos multidisciplinares permitirán en un futuro desvelar el enigma 
que encierran estas moléculas no sólo en la construcción de los organismos vivos 
sino en las relaciones exteriores biológicas. 

A continuación, la Excma. Sra. Dña. Ana Mª Pastor Julián, Subsecretaria 
de Educación y Cultura, hizo entrega de la Gran Cruz de Alfonso X El Sabio, 
concedida al Excmo. Sr. D. Rafael Cadórniga Carro con anterioridad a su 
fallecimiento, a su viuda la Excma. Sra. Dña. Irene Valiño. 

Posteriormente se procedió a la entrega de los Premios del Concurso 



MEMORIA DE SECRETARÍA. AÑO 2000 
 

 
596 

Científico de 1999 y se dio lectura a la Convocatoria de Premios Correspondiente 
al Concurso Científico de 2000. 

 
* * * * * 

 
Durante el año pasado ha tenido lugar la Incorporación de Nuevos 

Miembros a nuestra Corporación. Como Académicos de Número tomaron 
posesión dos Académicos Electos: la Excma. Sra. Dña. Mª del Carmen Avendaño 
López, quien el día 6 de abril leyó su discurso titulado “Repercusión de la síntesis 
química en la investigación y desarrollo de nuevos fármacos” destacando que la 
Síntesis Orgánica ocupa un lugar imprescindible en el descubrimiento y desarrollo 
inicial de los fármacos. El discurso abarca tres aspectos fundamentales: el origen 
de nuevos fármacos, la limitación en el desarrollo y comercialización de 
importantes medicamentos y la síntesis combinatoria que suministra nuevas 
estructuras de sustancias farmacéuticas. La Dra. Avendaño recuerda a través de su 
discurso casos relevantes que muestran las peripecias que ha sido necesario 
resolver para poder llegar a contar en terapéutica con fármacos tan variados como 
Benzodiazepinas, Etopósido, Penicilinas, Cortisona, Taxol, etc..., moléculas que 
han contribuido, y contribuyen, al bienestar social. Asimismo la Dra. Avendaño 
hace hincapié en que la investigación es la esencia del quehacer de la empresa 
farmacéutica y de la aparición de nuevos medicamentos aunque es indudable que 
supone también una aventura de alto riesgo puesto que si la investigación permite 
obtener principios activos nuevos éstos deben incorporarse a la terapéutica en el 
tiempo adecuado y en definitiva al mercado tras pasar las fases preclínicas. Fue 
contestada, en nombre de la Corporación, por el Excmo. Sr. D. Antonio Monge 
Vega quien hizo referencia a la trayectoria académica, científica y personal de la 
Dra. Avendaño y destacó la importancia del tema tratado en su discurso señalando 
que la síntesis orgánica es una pie-za importante en el desarrollo de nuevos 
fármacos. Y el Excmo. Sr. D. Eugenio Sellés Flores que el día 19 de octubre dio 
lectura a su discurso titulado “Antecedentes y compromiso de la Dermofarmacia 
en la Belleza”. Antes de proceder a la lectura hizo una breve y emocionada 
referencia a su padre, el Excmo. Sr. D. Eugenio Sellés Martí, quien le precedió en 
la posesión de la Medalla nº 16. Tras justificar la elección del tema porque la 
Humanidad se ha ocupado siempre de la cosmética en su afán de embellecer el 
cuerpo, ésta ha evolucionado a Dermofarmacia cuando se ha dotado de principios 
racionales para cumplir su objetivo. En su discurso, dividido en dos partes, el Dr. 
Sellés en la primera trata del concepto de belleza y de los diferentes cánones de 
hermosura a través del tiempo así como de la evolución de la cosmética a través 
de las distintas épocas históricas. En la segunda parte aborda el contenido de la 
Dermofarmacia como una nueva ciencia, los tratamientos cosmetológicos y las 
perspectivas de la Dermofarmacia en el futuro. Fue contestado, en nombre de la 



EXCMA. SRA. DÑA. MARÍA DEL CARMEN FRANCÉS CAUSAPÉ 
 

 
597 

Academia, por la Excma. Sra. Dña. María del Carmen Francés Causapé quien 
hizo referencia al perfil biográfico y humano del recipiendario, destacando el 
interés del tema tratado en el discurso ya que la importancia tecnológica y 
económica de los cosméticos ha hecho que las Administraciones Públicas hayan 
exigido a los fabricantes de cosméticos un alto nivel de calidad para su 
comercialización. 

Como Académicos Correspondientes se produjeron seis incorporaciones, 
tres de ellas, de españoles y, otras tantas, de personas naturales de países con los 
que nuestra Academia mantiene relación científica. Así, el 13 de enero el Dr. 
Atilla Hincal, Profesor de la Facultad de Farmacia de la Hacettepe University de 
Ankara, de Turquía, leyó su discurso “Fluorocarbon based system: wound 
healing potency in rabbit model with epidermal growth factor” y fue presentado 
por el Excmo. Sr. D. Benito del Castillo García; el 10 de febrero, el Dr. D. Pedro 
Malo García, experto en comunicación, leyó su discurso “Farmacia y 
Comunicación” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. Ángel Santos Ruiz; el 17 
de febrero el Dr. Federico López Mateos, Catedrático de Química Industrial, 
Economía y Proyectos de la Facultad de Ciencias Químicas de la Universidad 
Complutense de Madrid, leyó su discurso “Energía para el Tercer Milenio” y fue 
presentado por el Excmo. Sr. D. Segundo Jiménez Gómez; el 29 de junio el Dr. 
Geraldo Halfeld, Profesor en la Universidad Federal de Juiz de Fora, de Brasil, 
leyó su discurso “Fluor-Estudos farmacológicos e sua aplicaçao” y fue 
presentado por la Excma. Sra. Dña. María del Carmen Francés Causapé; el 18 de 
octubre en sesión privada, el Dr. Wincent Dobrowlosky, de Polonia, que fue 
presentado por el Excmo. Sr. D. Bartolo mé Ribas Ozonas; y por último, el día 30 
de noviembre el Dr. D. Antonio Ramírez Ortega, leyó su discurso “Geoquímica 
de las Aguas Minero-medicinales de Galicia” y fue presentado por el Excmo. Sr. 
D. León Villanúa Fungairiño. 

 
* * * * * 

 
Hemos de hacer mención especial a la pérdida sufrida este año por la 

Corporación debida al fallecimiento del Académico de Número Excmo. Sr. D. 
Manuel Martel San Gil. Asimismo la Corporación ha sufrido el dolor de perder a 
cinco Académicos Correspondientes, dos nacionales: el Dr. Ángel Navarro Ruiz, 
en Madrid; el Excmo. Sr. D. Carlos Bosch Millares, en Las Palmas de Gran 
Canaria; y tres extranjeros el Dr. D. Juan de Dios Guevara Romero, y el Dr. D. 
Marco Antonio Garrido, en Perú, el Dr. Ladislav Zathurecký, en Eslovaquia. 
Vaya para todos ellos nuestro afectuoso recuerdo y el deseo de que se encuentren 
en la Paz del Señor. 

 
* * * * * 
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Durante el Curso Académico 2000 nuestra Corporación ha mantenido sus 

actividades tradicionales. En Sesiones privadas se celebraron diez Juntas de 
Gobierno, diez Juntas Generales, y de las restantes Comisiones Permanentes 
veinticuatro de Gobierno Interior, cinco de Hacienda, tres de Admisiones, cuatro 
de Publicaciones y tres de la dedicada al Estudio de los Manantiales de Aguas 
Mineromedicinales. Asimismo, las Secciones se reunieron en seis ocasiones: una 
la de Ciencias Biológicas; cuatro la de Higiene y Sanidad; y una la de Historia, 
Bibliografía, Legislación y Deontología. 

La Comisión para la reforma de los Estatutos y del Reglamento de 
Régimen Interior continuó sus trabajos durante el año 2000 celebrando una 
reunión con lo que dio por terminada su labor pasando el texto a la Junta de 
Gobierno para su discusión. 

Con referencia a cargos de la Junta de Gobierno, hemos de consignar que, 
por dimisión del Vicedirector D. Juan Manuel Reol Tejada; se procedió a la 
elección para cubrir dicha vacante resultando elegido el Dr. D. Manuel Ruiz Amil 
quien tomó posesión de su cargo el día 14 de marzo. Asimismo al vacar los cargos 
de Bibliotecario y Director se efectuó la preceptiva renovación de los mismos por 
lo que en Junta General Extraordinaria, celebrada el día 20 de diciembre 
resultaron elegidos respectivamente para el cargo de Bibliotecario y Director los 
Excmos. Sres. D. Vicente Vilas Sánchez y D. Juan Manuel Reol Tejada. Ambos 
tomaron posesión de sus respectivos cargos en la Junta General Ordinaria 
celebrada seguidamente ese mismo día. 

 
* * * * * 

 
Respecto a las Actividades desarrolladas durante el Curso 2000, la 

Corporación ha celebrado, cuatro Sesiones Necrológicas dedicadas a la Memoria 
de los siguientes Excmos. Sres. Académicos que a continuación reseñamos: el día 
27 de enero en homenaje del Dr. D. Ángel Vian Ortuño en la que intervinieron los 
Excmos. Sres. D. Federico López Mateos, D. Gaspar González González y D. 
Segundo Jiménez Gómez; el día 24 de febrero en homenaje del Dr. D. Arturo 
Mosqueira Toribio en la que intervinieron el Profesor Dr. D. Luis Gómez 
Rodríguez y los Excmos. Sres. D. Alberto Giráldez Dávila y D. Vicente Vilas 
Sánchez; el día 23 de marzo en homenaje al Dr. D. Rafael Cadórniga Carro en la 
que intervinieron los Excmos Sres. D. Eduardo Rodríguez Rovira, D. Alfonso 
Domínguez-Gil Hurlé y D. Antonio Portolés Alonso; el día 5 de octubre en 
homenaje al Dr. D. Manuel Martel San Gil en la que intervinieron los Excmos 
Sres. D. Emilio Fernández-Galiano Fernández, D. David Martín Hernández y D. 
Manuel Ortega Mata. 
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Asimismo, como es tradicional, se han llevado a cabo Sesiones Científicas 
una vez por semana, concretamente en jueves, en número de veintidós, entre ellas 
mencionaremos una Sesión Extraordinaria el día 30 de marzo que corrió a cargo 
del Excmo. Sr. D. Juan Ramón Lacadena Calero a fin de celebrar la 
conmemoración de las Leyes de Mendel con una conferencia titulada “Un Siglo 
de Genética (1900-2000)”. Por último, tuvieron lugar tres Mesas Redondas en las 
que se expusieron los trabajos realizados sobre el Balneario de “El Paraíso”, de 
Manzanera (Teruel) durante los días 2 de marzo, 1 de junio y 26 de octubre. 

Además, con el patrocinio de la Fundación “José Casares Gil” de Amigos 
de la Real Academia de Farmacia y la Fundación Caja Madrid, se han celebrado 
en nuestra Corporación diversos actos científicos. Así, continuando con el Ciclo 
de Conferencias de años pasados, titulado “Investigación y Siglo XXI”, el Profesor 
D. Fernando Valdivieso Amate, Catedrático de Bioquímica y Biología Molecular 
de la Universidad Autónoma de Madrid, pronunció el 3 de febrero la conferencia 
titulada “Complejidad en la enfermedad de Alzheimer”. El conferenciante fue 
presentado por el Excmo. Sr. Director de la Corporación y Presidente de la 
Fundación “José Casares Gil”, D. Julio Rodríguez Villanueva. El Profesor D. 
Mariano Esteban, Director del Centro Nacional de Biotecnología del CSIC, 
impartió la conferencia “Hacia la consecución de vacunas contra sida, malaria, 
leishmania” el día 9 de marzo siendo presentado por el Excmo. Sr. D. José 
Antonio Cabezas Fernández del Campo. El Profesor D. Juan M. Hurlé, 
Catedrático de Anatomía Humana de la Universidad de Cantabria, disertó el día 
13 de abril sobre el tema “Mecanismos moleculares responsables de la 
adquisición de la forma del esqueleto durante el desarrollo” y fue presentado por 
el Profesor D. José Miguel Ortiz Melón. El Profesor D. Eugenio Santos, Director 
del Centro de Investigación del Cáncer CSIC-Universidad de Salamanca, se 
ocupó el 4 de mayo del tema “Mecanismos de activación de oncogenes Ras” y su 
presentación corrió a cargo del Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva. Por 
último, el Profesor Federico Mayor Menéndez, Catedrático de Bioquímica y 
Biología Molecular y Director del Centro de Biología Molecular “Severo Ochoa” 
trató el 8 de junio del tema “La biología molecular y los retos de la investigación 
biomédica” siendo presentado por la Excma. Sra. Dña. Mª Teresa Miras Portugal. 

También se celebraron dos Mesas Redondas: una el día 17 de mayo de 
2000 en la que se abordó el tema del “Comercio Paralelo de Productos 
Farmacéuticos” cuya presentación corrió a cargo del Excmo. Sr. D. Julio 
Rodríguez Villanueva y del Ilmo. Sr. D. José Enrique Hours, Presidente del 
Colegio Oficial de Farmacéuticos de Madrid, y contó con las intervenciones de D. 
Javier Ellena, Consejero Delegado de Lilly, que trató de “Las exportaciones 
paralelas y las compañías Multinacionales”; de D. Carlos González Bosch, 
Vicepresidente de Cofares, que se ocupó de “El Comercio Paralelo y la 
Distribución Farmacéutica” y el Ilmo Sr. D. José Luis Valverde López, 
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Académico Correspondiente de nuestra Corporación, quien disertó sobre “El 
Comercio Paralelo y la Unión Europea. Implicaciones de la reciente Legislación 
Española”. El coloquio que siguió a la misma suscitó gran número de 
intervenciones dado el interés del mismo y su actualidad. La segunda Mesa 
Redonda, celebrada el 29 de mayo, versó sobre “Información al Paciente y 
Medios de Comunicación” cuya introducción se llevó a cabo por D. Javier Olave, 
Director General de Diario Médico, y en la que intervinieron el Dr. D. José Luis 
de la Serna, Director del Suplemento de Salud de El Mundo y D. Francisco 
Aranda, Director de El Global. 

Particular interés revistió el acto organizado por la Real Academia de 
Farmacia el día 2 de noviembre con el patrocinio de la Fundación “José Casares 
Gil” para tratar “Los Premios Nobel de Medicina del Año 2000: ‹‹Cómo funciona 
el cerebro››” y que contó con la participación del Excmo. Sr. D. Alberto Ferrús, 
Investigador del Instituto de Neurobiología Santiago Ramón y Cajal, que disertó 
sobre “Grandes cerebros y pequeños animales”; del Excmo. Sr. D. Fernando 
Reinoso, Académico de la Real Academia Nacional de Medicina, que se ocupó de 
“Dopaminas y redes neuronales” y de la Excma. Sra. Dña. Mª Teresa Miras 
Portugal, Académica de nuestra Corporación, que desarrolló el tema 
“Proteinquinasas y fosfatasas: el telar de Penélope”. 

 
* * * * * 

 
Se han impartido en la Corporación cinco Cursos de Tercer Ciclo algunos 

de ellos patrocinados por el Ministerio de Educación y Cultura y coordinados por 
el Instituto de España, que se corresponden con los del curso 1999, a saber, 
“Físico Química del Medicamento”, “La Europa del Medicamento: la Legislación 
Comunitaria y la Financiación Pública de Medicamentos. El Farmacéutico ante 
una nueva era: La Atención Farmacéutica”; “Droga, medicamento y sociedad” 
que fueron dados respectivamente por los Dres. Vicente Vilas Sánchez, Juan 
Manuel Reol Tejada y Mª del Carmen Francés Causapé así como los dados en 
este año: “Estrés oxidativo, Intoxicación y enfermedades degenerativas” a cargo 
de los Dres. María Cascales Angosto, Bartolomé Ribas Ozonas y Ángel Santos 
Ruiz; y “Antecedentes y situación actual de la normativa farmacéutica y 
ambiental” bajo la responsabilidad de los Dres. Segundo Jiménez Gómez, Juan 
Manuel Reol Tejada y Mª del Carmen Francés Causapé. 

 
* * * * * 

 
De particular interés han sido el Curso y el Ciclo de Conferencias que han 

tenido lugar en nuestra Corporación, uno dedicado a “Alimentos, Nutrición y 
Salud”, coordinado por el Dr. Bernabé Sanz Pérez, que se desarrolló desde el día 
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6 al 24 de marzo y otro dedicado a “Educación, Salud y Energía: Recursos 
cualificados para el siglo XXI”, coordinado por el Dr. Segundo Jiménez Gómez, y 
patrocinado por ENRESA, que se impartió del 8 al 25 de mayo. Ambos contaron 
con numerosos par-ticipantes no sólo españoles sino también extranjeros. 

 
* * * * * 

 
Entre otras Actividades Científicas llevadas a cabo por nuestros 

Académicos en otros foros hay que destacar las realizadas en colaboración con el 
Instituto de España, que tuvieron lugar en la sede de dicha institución, como la 
intervención del Excmo. Sr. D. José Antonio Cabezas Fernández del Campo en la 
Sesión Conmemorativa de la Fiesta del Libro Español, celebrada el 10 de abril, 
que disertó sobre “El Libro en el devenir científico de la Universidad de 
Salamanca”; la participación de la Excma Sra. Dña. Mª Teresa Miras Portugal en 
el Ciclo de Conferencias sobre “La mujer en el mundo académico” interviniendo 
el 26 de septiembre con la titulada “La mujer en las Ciencias Farmacéuticas”; el 
Ciclo de Conferencias sobre “Glicobiología y Glicopatología” del que fue 
responsable el Excmo. Sr. D. José Antonio Cabezas Fernández del Campo y que 
impartió del 9 al 11 de octubre y del 6 al 8 de noviembre. En el Ciclo de 
Conferencias sobre “Envejecimiento y Cultura”, coordinado por los Excmos. Sres. 
D. Pedro García Barreno y D. Antonio Portera Sres. D. Pedro García Barreno y D. 
Antonio Portera Sánchez; intervinieron los Excmos. Sres. Dña. María Cascales 
Angosto y D. Juan Tamargo Menéndez que se ocuparon respectivamente de las 
tituladas “La naturaleza del envejecimiento” y “Remedios contra el 
envejecimiento” los días 17 y 26 de octubre. Finalmente el Ciclo de Conferencias 
sobre “Alimentos y Tecnologías Alimentarias emergentes en la segunda mitad del 
siglo XX” fue desarrollado del 27 de noviembre al 1 de diciembre por los Excmos. 
Sres. D. Bernabé Sanz Pérez, D. León Villanúa Fungairiño y D. Manuel 
Domínguez Carmona. 

En la Residencia de Estudiantes, contando con la colaboración de la 
Fundación Marcelino Botín tuvo lugar un debate el día 28 de enero sobre 
“Multiculturalidad en la era de la información” en la que intervino el Excmo. Sr. 
D. Federico Mayor Zaragoza. 

El Excmo. Sr. D. Bartolomé Ribas Ozonas participó en la Reunión 
organizada por el Biologische Bundesanstalt en Braunschweig (Alemania) del 14 
al 18 de febrero para tratar del impacto sobre la salud humana y animal de 
sustancias activas. 

El Excmo. Sr. Director, D. Julio Rodríguez Villanueva representó a la 
Corporación en la Mesa Presidencial que se formó para la presentación del libro 
“Estrategia, viabilidad e implicaciones económicas de Atención Farmacéutica” el 
día 23 de febrero en el Hotel Villa Real de Madrid. El acto fue organizado por el 
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Colegio Oficial de Farmacéuticos de Madrid y la Fundación Pfizer. 
En el Curso “FARMAFORUM 2000”, organizado por la Facultad de 

Farmacia de la Universidad de Salamanca, intervinieron el día 15 de abril en el 
Módulo 2, dedicado al tema “Farmacia: Pasado, presente y futuro” los Excmos. 
Sres. D. José Antonio Cabezas Fernández del Campo y Dña. Mª del Carmen 
Francés Causapé. 

En el Simposio Internacional sobre “Un siglo de Genética (1900-2000)”, 
organizado por la Fundación Ramón Areces del 21 al 27 de mayo, coordinado por 
el Excmo. Sr. D. Juan Ramón Lacadena Calero; contando con la intervención de 
especialistas de prestigio se analizaron y discutieron las diversas ramas de la 
genética durante el siglo y su evolución. La apertura fue realizada por el Excmo. 
Sr. D. Federico Mayor Zaragoza a la que siguió la conferencia del Dr. Lacadena 
sobre “El desarrollo histórico-conceptual de la Genética a lo largo del siglo”. 

El Excmo. Sr. D. Antonio Monge Vega ha participado en la Mesa 
Redonda celebrada con ocasión del “III Seminario Unión Europea”, que ha 
organizado el Instituto de Estudios Europeos de la Universidad de San Pablo-
CEU, el 26 de abril, que versó sobre “La Huella Europea en América Latina a 
través de las Humanidades y la Ciencia”. 

Los Excmos Sres. D. Julio Rodríguez Villanueva y D. Federico Mayor 
Zaragoza han intervenido respectivamente en los Simposios Internacionales 
organizados en la Fundación Ramón Areces. El primero en el acto de apertura, 
realizado el día 4 de mayo, del que trató el tema “Transgénesis animal en 
Biología, Medicina y Biotecnología”; y el segundo en el acto de inauguración que 
tuvo lugar el día 11 de mayo, del que versó sobre “La Matemática como base 
conceptual de la Ciencia y la Tecnología” y que contó con la colaboración del 
Comité Español del Año Mundial de las Matemáticas y de la Real Academia de 
Ciencias Exactas, Físicas y Naturales. 

El Excmo. Sr. D. Antonio Martínez Fernández ha coordinado el día 8 de 
junio la Mesa Redonda sobre “Control de las enfermedades parasitarias”, que ha 
sido organizado por la Real Academia de Ciencias Veterinarias, con motivo de la 
celebración de las Jornadas conmemorativas del XXV aniversario de la fundación 
de esa Corporación. 

El Excmo. Sr. D. Bartolomé Ribas Ozonas ha participado en el 4º 
Seminario sobre “Medio Ambiente y Salud. Residuos biosanitarios y disruptores 
endocrinos”, organizado por la Fundación General de la Universidad 
Complutense, contribuyendo el día 14 de junio con la conferencia “Las 
metalotioneínas y el medio ambiente”. 

En los Cursos de Verano, organizados en El Escorial por esta misma 
Fundación, y con el patrocinio de FEIQUE, Ministerio de Industria y Energía, 
Oficina Española de Patentes y Marcas, Expoquimia-Fira de Barcelona y 
Universidad Politécnica de Madrid, se ha impartido en el Euroforum Felipe II, del 
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3 al 7 de julio, el Curso “Investigación, Desarrollo e Innovación en la Industria 
Química” y en el que han intervenido los Excmos. Sres. D. José Elguero Bertolini 
y D. Segundo Jiménez Gómez. 

La Excma. Sra. Dña. María Cascales Angosto pronunció en la Real 
Academia de Doctores el día 29 de noviembre la conferencia titulada: “¿Por qué 
envejecemos?” y ha coordinado el Ciclo de Conferencias sobre “Mecanismos de 
Hepatotoxicidad” que se ha desarrollado del 4 al 15 de diciembre en nuestra 
Corporación. 

El Excmo. Sr. D. Bartolomé Ribas Ozonas ha participado en varias 
ocasiones en las actividades de la Academia Polaca de Ciencias. 

La que suscribe ha representado a la Corporación en el Congreso 
Conmemorativo del 50 Aniversario del Cercle Benelux d’Histoire de la 
Pharmacie, celebrado en Gent (Bélgica) del 27 al 28 de mayo y en el X Congreso 
de la Association Européenne des Musées d’Histoire des Sciences Médicales 
celebrado en Oporto (Portugal) del 6 al 9 de septiembre. 

 
* * * * * 

 
La Sección de Galicia de la Real Academia de Farmacia ha incorporado 

dos nuevos Académicos: al Excmo. Sr. D. José Luis Vila Jato el día 25 de abril 
que pronunció el discurso titulado “El mundo del medicamento visto por un 
galénico” y fue contestado, en nombre de nuestra Corporación, por el Excmo. Sr. 
D. Juan Manuel Reol Tejada. Y el día 20 de noviembre al Excmo. Sr. D. 
Francisco Díaz-Fierros Viqueira que leyó su discurso titulado “O Medio 
Ambiente: Do control de emisións a incerteza do risco” y fue contestado, 
representando a nuestra Corporación, por el Excmo. Sr. D. Manuel Domínguez 
Carmona. Ambos actos tuvieron lugar en el Salón de Grados de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad de Santiago de Compostela. 

El premio “Benito del Castillo Bonal”, instituido por esta Sección, ha sido 
otorgado a Dña Magdalena Echezarreta López. 

Las relaciones con la Real Academia de Farmacia de Cataluña se han 
intensificado durante el curso 2000, buena prueba de ello es que en la toma de 
posesión del Dr. Jordi de Bolós Capdevila como Académico Correspondiente de 
aquella Corporación estuvo presente, en representación de nuestra Institución, el 
Excmo. Sr. D. Bernabé Sanz Pérez. El Dr. Bolós, Académico Correspondiente de 
nuestra Corporación en Barcelona, leyó su discurso de ingreso en la sede de 
aquella Corporación que tituló “Per qué han d’estudiar Física els 
Farmacèutics?”. Además en el acto inaugural de la ampliación del Museo Cusí, 
cedido por la Familia Cusi a esta Corporación en 1997, que tuvo lugar en la sede 
del mismo en Masnou el 27 de mayo, nuestra Academia estuvo representada por 
el Excmo. Sr. Vicedirector D. Manuel Ruiz Amil. 
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* * * * * 

 
Las relaciones con las Academias Iberoamericanas homólogas a nuestra 

Corporación se han continuado estrechando durante el Curso 2000. No sólo como 
ya hemos indicado anteriormente, se ha incorporado a nuestra Corporación como 
Académico Correspondiente D. Geraldo Halfeld, que es Miembro de Número de 
la Academia Nacional de Farmacia de Brasil, sino que también el día 4 de 
diciembre tuvo lugar la incorporación de la Excma. Sra. Dña. Mª del Carmen 
Francés como Miembro Correspondiente de la Academia de Ciencias 
Farmacéuticas de Chile. En el acto, que tuvo lugar en la sede de la Corporación en 
Santiago, y cuya apertura corrió a cargo del Presidente Prof. Dr. D. Aquiles 
Arancibia Orrego, la Dra. Francés que pronunció el discurso titulado “Bases 
legales de la Farmacopea Española desde su origen a la actualidad” fue 
presentada, por designación de aquella Corporación, por la Académica Carmen 
Sandoval Moraga. 

Los Excmos. Sres. D. Julio Rodríguez Villanueva y D. Bartolomé Ribas 
Ozonas han sido nombrados Académicos Correspondientes de la Academia 
Peruana de Farmacia. 

Algunos de los miembros de nuestra Corporación han sido galardonados 
con diversas Distinciones o han sido designados para ocupar diversos puestos de 
responsabilidad según ha llegado a nuestro conocimiento. Así, el día 28 de enero 
y en la Facultad de Medicina con motivo de la festividad de Santo Tomás de 
Aquino, el Excmo. Sr. D. Manuel Ruiz Amil recibió de manos del Excmo. y 
Magco. Sr. Rector D. Rafael Puyol la Medalla de Servicios Prestados a la 
Universidad Complutense. El Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva tomó 
posesión el día 21 de febrero, en el Salón de Grados de la Facultad de Farmacia de 
la Universidad de Granada, de su plaza de Académico de Honor de la Academia 
Iberoamericana de Farmacia, acto durante el que pronunció el discurso “La 
Investigación Científica y la problemática de la Industria Farmacéutica”. Al 
Excmo. Sr. D. Ángel Santos Ruiz se le hizo entrega de la Medalla de Socio de 
Honor de la Sociedad Española de Bioquímica y Biología Molecular durante un 
emotivo acto, presidido por la Excma. Sra. Dña. Margarita Salas, Presidenta del 
Instituto de España, celebrado en nuestra sede el día 28 de febrero, en el que 
intervinieron entre otras personalidades y en representación de nuestra 
Corporación, Los Excmos. Sres. D. Julio Rodríguez Villanueva y D. Federico 
Mayor Zaragoza, con la presentación “Don Ángel, el Maestro”. Asimismo 
intervinieron las Excmas Sras. y Sres. Dña. María Cascales Angosto que habló 
sobre “Ángel Santos Ruiz, un Hombre en armonía”, D. Benito del Castillo García, 
que en esta oca-sión representaba a la Facultad de Farmacia de la Universidad 
Complutense y Dña. Mª Teresa Miras Portugal, como Secretaria de la Sociedad. 
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El Excmo. Sr. D. Gregorio Varela Mosquera ha recibido en este Curso 
2000 tres reconocimientos importantes: el III Premio “Grande Covián” de la 
Fundación para el Desarrollo de la Dieta Mediterránea, el Premio “Novoa Santos” 
de la Asociación de Médicos Gallegos y la Me-dalla de Oro al Mérito Sanitario de 
Galicia. 

La Excma. Sra. Dña. Rosa Basante Pol además de haber tomado posesión 
como Académica de Número de la Real Academia de Doctores en un acto 
celebrado en nuestra sede el día 11 de octubre y en el que pronunció el discurso 
titulado “Farmacia y Mujer”, ha sido nombrada Viceconsejera de Promoción y 
Patrimonio Histórico en la Comunidad de Madrid. 

El Excmo. Sr. D. Federico Mayor Zaragoza no sólo ha creado la 
Fundación “Una Cultura para la Paz”, de la que hizo presentación pública en el 
mes de julio ante las autoridades nacionales; sino que también preside la 
Fundación OTIME (Oficina Técnica Iberoamericana del Medicamento). Y, tras 
dejar la dirección de la UNESCO, preside el Consejo Científico de la Fundación 
Ramón Areces. 

El Excmo. Sr. D. Antonio Monge Vega ha pasado a formar parte desde el 
14 de enero del Comité para el Desarrollo Estratégico de la Educación en el seno 
de la International Union of Pure and Applied Chemistry. 

El Excmo. Sr. D. Benito del Castillo García fue elegido el 22 de febrero 
Presidente de la Conferencia Hispanoamericana de Decanos de Facultades de 
Farmacia (COHIFFA) y ha sido nombrado miembro de la Comisión de Formación 
continuada de las Profesiones Sanitarias de la Comunidad de Madrid y ha tomado 
posesión como Doctor “Honoris Causa” de la Universidad de Buenos Aires en 
Argentina. 

El Excmo. Sr. D. Manuel Ortega Mata ha recibido la Medalla de Oro de la 
Facultad de Farmacia de la Universidad de Alcalá y ha sido nombrado Colegial 
Distinguido del Colegio Oficial de Farmacéuticos de Madrid. 

El Excmo. Sr. D. Bartolomé Ribas Ozonas ha sido nombrado miembro 
fundador de la Balkan Academy of Sciences, new Culture and Sustainable 
Development, con sede en Sofía (Bulgaria); y le ha sido concedido el Premio 
“Young Scientist Award” por la Asamblea de la URSI (International Union 
Radiation Sciences) por la ponencia de su grupo de investigación presentada en el 
24 Congreso Internacional de Bioelectro-magnetismo celebrado en Toronto, 
Canadá. 

El Excmo. Sr. D. Emilio Fernández-Galiano Fernández, ha sido nombrado 
Vocal del Real Patronato de la Biblioteca Nacional de Madrid, mientras que el 
Excmo. Sr. D. José Elguero Bertolini ha sido nombrado Doctor “Honoris Causa” 
por la Universidad de Alcalá. La Dra. Dña. Patricia Aceves Pastrana, Académica 
Correspondiente en Méjico, ha sido igualmente nominada con esta distinción por 
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la Universidad Complutense de Madrid. Y el Dr. Herbert Oelschläger ha recibido 
igual nombramiento de la Universidad de Jena. 

A la Dra. Bertha Pareja Pareja, Académica Correspondiente en Perú, le ha 
sido concedida la Medalla de Oro Hipólito Unánue y el Dr. Fernando Quevedo 
Ganoza se ha reincorporado a su puesto como Director del Centro 
Latinoamericano de Enseñanza e Investigación en Bacteriología Alimentaria 
(CLEIBA), centro que él mismo fundó en 1963. 

Los Excmos. Sres. D. Alfonso Domínguez Gil-Hurlé y D. Juan Manuel 
Reol Tejada fueron nombrados miembros del Consejo de la Agencia Española del 
Medicamento, en calidad de vocales de libre designación, mientras que la Ilma 
Sra. Dña. Rocío Muñoz Calvo fue designada Experta de la Agencia Europea de 
Evaluación de Medicamentos (EMEA) y por tanto de la Agencia Española del 
medicamento. 

A la Ilma. Sra. Dña. Regina Revilla Pedrera, actual Directora de 
Relaciones Externas y Comunicación de los Laboratorios MSD, le ha sido 
otorgada Mención de Honor por la Federación Española de Mujeres Directivas, 
Ejecutivas, Profesionales y Empresarias (FEDEPE) por su trayectoria profesional. 

Se han rendido sendos homenajes a las personas de los Excmos. Sres. D. 
Eduardo Rodríguez Rovira, Vicepresidente Ejecutivo de la Fundación “José 
Casares Gil” de Amigos de la Real Academia de Farmacia, con motivo de su 
jubilación como Presidente de Smithkline Beecham (SB) y de la Fundación SB y 
que tuvo lugar el 14 de febrero en el Hotel Eurobuilding. Y al Excmo. Sr. D. 
David Martín Hernández el 1 de Diciembre le fue rendido por la Sociedad de 
Medicina Preventiva y Salud Pública en virtud de su labor en este campo. 

Para todos los galardonados nuestra felicitación más efusiva desde estas 
páginas y para aquellos que ocupan nuevos cargos y han adquirido nuevas 
responsabilidades les deseamos muchos éxitos. 

La Real Academia de Farmacia ha realizado durante el año 2000 varios 
Informes a solicitud del Ministerio de Sanidad y Consumo sobre proyectos de 
Reales Decretos y del Tribunal Superior de Justicia. 

 
* * * * * 

 
En el capítulo de Publicaciones, la Corporación ha editado la Monografía 

VI titulada “Alimentos y Salud”, coordinada por el Dr. Bernabé Sanz Pérez, que 
fue presentada el día 14 de diciembre en nuestra sede. Se han editado tres 
números del volumen LXVI de los “Anales” correspondientes al año 2000 
estando el cuarto en trámite de impresión, habiéndose publicado además los 
números extraordinarios correspondientes al discurso de la Sesión Inaugural del 
año 2000, el nº 23 dedicado al Balneario de Carratraca y el Anuario nº 52 del año 
2000. 
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Con el Patrocinio de la Fundación “José Casares Gil” de Amigos de la 
Real Academia de Farmacia se ha publicado el II Ciclo de Conferencias 
“Investigación y Siglo XXI”. 

La incorporación de Programas Informáticos, gracias a la generosidad del 
Instituto de España, ha hecho posible que, junto con el esfuerzo realizado por 
Dña. Josefa Ortega, vieran la luz las publicaciones citadas. 

 
* * * * * 

 
Independientemente de esta actividad propia de la Real Academia de 

Farmacia, el Excmo. Sr. D. José Antonio Cabezas Fernández del Campo ha visto 
publicada su monografía “Glicociencia” por el Instituto de España, al Excmo. Sr. 
D. Julio R. Villanueva le ha publicado la Real Academia de Medicina de 
Salamanca el discurso inaugural que pronunció en el año académico 2000 titulado 
“Universidad, Investigación y Biomedicina” y el Excmo. Sr. D. Segundo Jiménez 
ha publicado en el libro “Humanidades, Ingeniería y Arquitectura”, editado por la 
Universidad Politécnica de Madrid y que integra el III ciclo de conferencias que 
organizó desde octubre de 1998 a junio de 1999; la conferencia titulada “La 
Atmósfera y el Hombre”. 

 
* * * * * 

 
El Museo ha contado con 168 visitantes y con varias donaciones de las que 

se da noticia en el Anexo de esta Memoria. Desde estas líneas expresamos nuestro 
agradecimiento a quienes han efectuado estos presentes para la Sala de Recuerdos 
de la Corporación pero en particular hemos de mencionar los diversos y 
numerosos objetos de Farmacia que ha aportado D. Carlos Menéndez así como los 
minerales que ha entregado el Excmo. Sr. D. Antonio Ramírez. 

 
* * * * * 

 
En la Biblioteca y Archivo se ha contabilizado 870 consultas efectuadas 

tanto presencialmente como por teléfono, correo postal o correo electrónico. Se ha 
continuado la labor en Biblioteca de incorporar el fondo antiguo al Catálogo 
colectivo del Patrimonio Bibliográfico Nacional y asimismo la labor de 
restauración de algunos libros antiguos y la encuadernación de libros, Anales y 
Anuarios, contando con la colaboración de D. Pablo Ramírez en su calidad de 
documentalista experto. Asímismo se ha contado con diversas donaciones, de las 
que se da noticia en el Anexo de esta Memoria y por la que expresamos nuestro 
más vivo agradecimiento a los respectivos donantes. 

 



MEMORIA DE SECRETARÍA. AÑO 2000 
 

 
608 

* * * * * 
 
Hemos de constatar la Cesión de dependencias de nuestra sede para que se 

hayan llevado a cabo actos organizados por diversas Corporaciones, así por la 
Fundación Independiente, la Sociedad Española de Bioquímica y Biología 
Molecular, la Asociación Española de Farmacéuticos de Letras y Artes que, con 
motivo de la entrega de los Premios de 1999, en sesión celebrada en 22 de marzo; 
hizo entrega al Director de la Real Academia de Farmacia de un cuadro que 
obtuvo el segundo premio de pintura, titulado “Mikonos” y cuya autora es la 
farmacéutica Dña. Beatriz Bartolomé, como recuerdo por la tradicional 
hospitalidad brindada por la Corporación a dicha Asociación anualmente. 
Asimismo nuestra sede ha sido cedida para actos y cursos realizados por la Real 
Academia de Doctores. 

 
* * * * * 

 
En cuanto al capítulo de Mantenimiento y Conservación se ha restaurado 

parte del mobiliario del Salón de Actos utilizado en Sesiones Solemnes, se han 
realizado varias obras con objeto de habilitar en la segunda planta del nº 9 de 
nuestra sede una zona para vivienda de Dña. Josefa Castellano como Conserje, 
obras de reinstalación de los varios aseos situados en la planta baja del nº 11 de la 
zona noble. Y se ha dotado de aire acondicionado a la Biblioteca así como del 
mobiliario necesario para desarrollar sus actividades. 

Otra de las necesidades cubiertas ha sido la obligada renovación y 
adquisición de material diverso para poder llevar a cabo las actividades científicas 
que organiza la Corporación y para poder ejecutar los variados trabajos 
administrativos, en particular de material informático que en parte ha sido 
suministrado graciosamente por el Instituto de España por lo que estamos muy 
agradecidos. 

 
* * * * * 

 
En el capítulo Económico hemos de constatar nuestro agradecimiento al 

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte, puesto que gracias a la subvención 
extraordinaria que nos ha sido concedida en el año 2000 hemos podido acometer 
las acciones antes citadas, por lo que desde aquí damos las más expresivas 
gracias. 

En el capítulo de Personal hemos de señalar que durante el año 2000 se ha 
concedido permiso a fin de que Dña. Josefa Ortega Ortiz de Apodaca realizara 
varios cursos de perfeccionamiento en temas de Informática, organizados por el 
Instituto de España, y a otros varios de Diseño Gráfico organizados por 
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Formación y Tecnología Informática y a Dña. Mª José Aliaga para que asistiera a 
dos Cursos: uno dedicado a Normalización de Revistas, organizado por el Centro 
de Información y Documentación Científica, y otro a Archivística, organizado por 
la Fundación Sánchez Albornoz. 

Por último, hay que reseñar que se ha incorporado D. Daniel Pérez 
Gutiérrez en calidad de subalterno y que se ha establecido para todo el Personal 
igual horario de trabajo comprendido entre las 16,30 y las 21,30 horas ajustado al 
Calendario laboral oficial. 

 
* * * * * 

 
Termino agradeciendo la colaboración prestada en las tareas académicas 

por todos los Académicos de Número y Académicos Correspondientes, en 
particular a aquellos que han participado con interesantes conferencias y con los 
textos que han suministrado y que han formado parte de nuestras publicaciones. 
Con ello han hecho posible una vez más que la vida científica de la Corporación 
se avive con la llama de la sabiduría. 

Asimismo agradezco la colaboración prestada por las últimas personas que 
han realizado las tareas institucionales del Servicio Militar con destino en nuestra 
Corporación, así como a todas las personas, que a todas luces son escasas en 
número, y que se ocupan de las tareas de gestión, administración y servicios, y 
que bajo la coordinación de la Administra-dora Dña. Mª del Carmen García París, 
han hecho posible que pudiera llevarse a cabo el gran número de actividades que 
nuestra Real Academia tenía programadas en el pasado Curso Académico de 
2000. Hemos de resaltar en este sentido la gran dedicación y esfuerzo para que 
nuestra actividad saliera adelante mostrada por ella misma, Dña. Josefa Ortega 
Ortiz de Apodaca, Dña. Mª José Aliaga, Dña. Herminia Bartolomé García y Dña. 
Josefa Castellano. 

Eso es todo. Muchas gracias por su atención. 
 

Madrid, 18 de enero del año 2001 
 
 
 

ANEXO 
DONACIONES EFECTUADAS AL MUSEO 

AÑO 2000 
 
- Francés, Mª del Carmen: 

1. Copia de Disco Plácido para Astigmatismo (1880). 
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2. Lavaojos de cristal fino francés. Principios S. XX. 
3. Termómetros para baño. Principios S. XX. 
4. Copa de Champán conmemorativa 50 aniversario del Cercle 

Benelux d’Histoire de la Pharmacie. Año 2000. 
- Fuentes Aynat, José: 

Mortero de bronce del que es autor, conmemorativo del Centenario 
del Colegio Oficial de Farmacéuticos de Murcia. Año 1997. 

- Menéndez, Carlos: 
1. Numerosos objetos de Farmacia (Frascos, botes, retorta, bustos 
de médicos importantes) procedentes de la Oficina de D. Quinirio 
Ramos sita en Capillas de Campos (Palencia). 
2. Numerosos frascos y productos farmacéuticos de la Farmacia de 
Dña. Mercedes Ramos García, sita en Madrid en la Glorieta de 
Ruiz Jiménez nº 8. 

- Ramírez, Antonio: 
Minerales diversos: Silvinita, halita, calcita, giobertita, talco. 

 
 
 
DONACIONES EFECTUADAS A LA BIBLIOTECA 

AÑO 2000 
 

Colegio Oficial de Farmacéuticos de Granada: 
De Boticarios a farmacéuticos: Apuntes a la historia de la farmacia 
en Granada. Mª Victoria Fernández. Colegio Oficial de 
Farmacéuticos Granada. 1999. 

Colegio Oficial de Farmacéuticos de Guipúzcoa: 
Centenario del Colegio Oficial de Farmacéuticos de 
Guipúzcoa/Gipuzkoako Sendagaigileen Elkartea. Javier Mª Sardá. 
Colegio Oficial de Farmacéuticos de Guipúzcoa. San Sebastián. 
1999. 

Comunidad Autónoma de Madrid, Instituto de Estadística: 
Directorio de unidades de actividad económica de la Comunidad de 
Madrid. 1998. 

Consejo de Estado: 
Recopilación de doctrina legal. Consejo de Estado. 1999. 

Danmarks Farmaceutiske Hojskole: 
Cyclodextrin inclusion complexes of antimycotics. M. Pedersen. 
Lemvig (DK). 1999. 

Domínguez Carmona, Manuel: 
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Psicología del aprendizaje aplicada a la enseñanza. B.R. Bugelski. 
Madrid. 1974. 
The Oxoid manual of culture media, ingredients and other 
laboratory services/Oxoid Limited. 5ª ed. 1982. 
Symposium of the Society for General Microbiology (9th

 
April 

1969). Microbial growth/Proceedings of the Ninetheenth 
Symposium of the Socieety for General Microbiology. Cambridge 
1969. 
Médicos segovianos ilustres del siglo XX. Juan Manuel Garrote 
Díaz; José A. Gómez de Caso Canto. Segovia, 1988. 

Francés Causapé, Mª Carmen: 
El Estado y el control de las plagas agrícolas: La lucha contra la 
langosta en la España contemporánea. A. Buj Buj. Madrid 1996.  
Patología general veterinaria: I. Nosología. Pedro Carda Aparici, 
G. Gómez Cárdenas. Zaragoza. 1989. 
Daños de herbicidas en los cultivos: sus causas y síntomas. A. 
Montserrat Delgado. Madrid. 1994. 
Resistencia a los pesticidas en los cultivos hortícolas. I. Cuadrado 
Gómez, E. Viñuela Sandoval, eds. Almería. 1998. Texto bilingüe 
español-inglés. 
Control integrado de las malas hierbas: “Buenas prácticas 
agrícolas”. C. Fernández-Quintanilla et al. Valencia. 1998. 
Genética, patología higiene y residuos animales. C. Buxadé, 
coordinador y director. Madrid. 1995. (Zootecnia. Bases de 
producción animal; IV). 

Fundación de Ciencias de la Salud: 
Comité de Expertos sobre Bioética y Clonación. Informe sobre 
clonación: En las fronteras de la vida. Instituto fe Bioética; 
Fundación de Ciencias de la Salud. 1999. 

Fuentes Aymat, José: 
Relación del agua acídula vitriolada del pueblo de Pórtugos en las 
Alpujarras y de sus admirables virtudes. Anónimo granadino. 
Edición particular que guarda la Biblioteca del Rectorado de la 
Universidad de Granada. 2000. 

González Bueno, Antonio:  
Manuel de Legislación farmacéutica. A. González Bueno. 2ª ed. 
Madrid. 1999. 

HINCAL A.A.: 
La formación de los profesionales de la salud: formación 
pregraduada, postgraduada y formación continuada. Fundación 
BBV. Bilbao. 1999. 
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HINCAL, A.A.: 
Recent Advances in peptide and protein delivery/A. A. Hincal, F. 
Öner International Pharmaceutical Technology Symposium. (8th 9-
11 Sept. 1996. Ankara). París. 1998  
Emerging themes and technologies in pharmacy 
education/proceeding of the… Edited by A.A. Hincal; P. 
Bourlioux; S. Senel; A.T. Florente Europan Meeting of the 
Faculties of Pharmacy (3rd. 14 sept. 1999. Edin-burgh). 
Meeting of European Association of the Faculties of Pharmacy (5th. 
10 Sept. 1998. Milano) Highlights on teaching and research in the 
European Faculties of Pharmacy / Edited by A. T. Florence,  
Bourlioux, A.A. Hincal. Turquía. 1999. 

Jiménez Gómez, Segundo: 
III Ciclo de conferencias: Humanidades, ingeniería y arquitectura. 
Coordinador Atanasio Lleó. Madrid. 1999. 
1900-2000. Historia de un esfuerzo colectivo: Cómo España superó 
el pesimismo y la pobreza. Coordinador Juan Velarde Fuertes. 
Fundación BSCH. 2 Volúmenes. Madrid. 2000. 

Jiménez Torres, Víctor 
Farmacocinética clínica / V. Jiménez Torres; V. Casabó Alós, V. 
Sancho Chust. AFAHPE. Valencia. 1997. 

Mosso Romeo, Mª Ángeles: 
Un siglo de microbiología en la Universidad española: La primera 
Cátedra de Microbiología de la Facultad de Farmacia de la 
Universidad Central de España. Mª Ángeles Mosso Romeo. 
Madrid. 2000. 

Ortega Mata, Manuel: 
Die Ultrazentrifuge / The Svedberg, Kai O. Pedersen. Dresden. 
1939. 

Pimenta, Aluisio: 
Educação e cultura: A construção da didadania. A. Pinmenta. São 
Paulo. 1997. 
Sociedade e atualidade. A. Pimenta. Belo Horizonte. 2000. 

Ramírez, Antonio: 
Aguas minerales en Galicia. Xunta de Galicia. Santiago de 
Compostela. 1995. 

Rodríguez Villanueva, Julio: 
Traspasos de oficinas de farmacia: ¿compro, vendo o sigo? Dótese 
de un asesoramiento profesional en la venta de su farmacia. A. 
López-Santiago. Barcelona. 2000. 

Saltman, Richar B.: 
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Reforma sanitaria en Europa: Análisis de las estrategias actuales. 
R. B. Saltman y Jospe Figueras. Madrid. 1997. 

Velasco Rozado, J.: 
Actas históricas – II: Libros de Actas desde el 6 de febrero de 1640 
hasta el 17 de mayo de 1652. Ed. Or J. Velasco Rozado y J. Tuñón 
Barzana. Junta General del Principado de Asturias. 2000. 

Vernia, Pedro: 
Tratado de los medicamentos simples.- Abu-S-Salt Umayya. 
Edición de Pedro Vernia. Colegio Oficial de Farmacéuticos de 
Alicante. Alicante. 1999. 

Vicente González, José de: 
Blasones de los monasterios gallegos: Boticas y botámenes. José de 
Vicente González. Xunta de Galicia. Santiago de Compostela. 
2000. 
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Memoria de Secretaría del año 2001, leída por la 
Secretaria Excma. Sra. Dña. María del Carmen Francés 

Causapé 
 

Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 2002 

 
 
 
La Real Academia de Farmacia inició oficialmente las actividades 

correspondientes al Curso Académico 2001 con la celebración de la Solemne 
Sesión Inaugural el día 18 de Enero presidida por la Excma. Sra. Dña. Margarita 
Salas Falgueras, Presidenta del Instituto de España y contando en la Presidencia 
con el Excmo. Sr. Director Honorario, D. Ángel Santos Ruiz, el Excmo. Sr. 
Director, D. Juan Manuel Reol Tejada, y con el Excmo. Secretario de Estado de 
Educación y Universidades, D. Julio Iglesias Ussel. Primeramente el Sr. Director 
dio la bienvenida a las personalidades citadas y después la que esto suscribe leyó 
la Memoria de Secretaría. 

A continuación, El Excmo. Sr. Vicesecretario, D. David Martín 
Hernández, dio lectura al Discurso Reglamentario que corrió a cargo del Dr. D. 
Antonio Portolés Alonso, quien no pudo asistir al acto por motivos de salud; y que 
se titulaba: “Supervivencia e Individualidad en Biología”. En primer lugar el Dr. 
Portolés justifica la elección del tema por el valor inapreciable de la Inmunidad 
para la supervivencia de la especie por lo que son muchos los científicos 
interesados en la investigación inmunológica en relación con la inmunidad innata 
y la inmunidad adquirida y además porque su vida profesional ha transcurrido por 
caminos científicos ligados a la Inmunobiología. 

El Dr. Portolés trata de la Inmunidad Innata como clase del individualismo 
biológico, de la evolución e individualismo inmunitario, de la diversidad en la 
discriminación biológica entre propio y extraño: plantas, artrópodos, vertebrados; 
de la defensa natural mediante péptidos antimicrobianos, del lenguaje molecular 
del individualismo biológico, haciendo mención particular de las dianas 
principales de reconocimiento en la inmunidad natural así como a los receptores 
de “patrones moleculares” involucrados en este proceso, a las rutas que muestran 
la existencia de una cascada de señales en el mismo tanto en plantas e insectos 
como en humanos; de los mecanismos de evasión frente a la inmunidad innata, de 
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las modificaciones de la inmunorespuesta innata por envejecimiento, de la 
inmunodefensa del individualismo durante la gestación, de las relaciones entre la 
defensa innata del individualismo y la inmunorrespuesta adaptativa, de las 
consecuencias patológicas por alteraciones de la inmunidad innata, y de las 
aplicaciones industriales de la inmunidad innata. Concluye el Dr. Portolés, a 
modo de Epílogo, con unas consideraciones sobre Individualismo, 
Comportamiento y Sociedad extrapolando desde el individualismo biológico al 
psicológico para llegar a la conclusión de que al igual que la Inmunidad innata ha 
protegido al individuo frente al medio ambiente desde la obscura noche de los 
tiempos, y a la vez ha regulado y orientado a la inmunidad adaptativa; también el 
comportamiento innato y el adquirido, que está modulado por la educación y la 
cultura, puedan preservar a nuestra sociedad en el futuro. 

Seguidamente el Prof. Dr. Herbert Oelschläger, Académico 
Correspondiente en Alemania, hizo entrega a la Excma. Sra. Dña. Irene Valiño, 
viuda del Dr. Cadórniga, del Diploma que acredita el nombramiento realizado en 
1999 a favor de nuestro extinto compañero como Miembro de Honor de la 
Sociedad Farmacéutica Alemana pronunciando además unas sentidas palabras. 
Intervinieron posteriormente Dña. Irene Valiño quien pronunció unas 
emocionadas palabras de agradecimiento y el Dr. Cosme de los Santos, 
Académico Correspondiente en Uruguay, quien dedicó un afectuoso recuerdo a la 
carismática figura del Dr. Cadórniga. 

Por último, se procedió a la entrega de los Premios del Concurso 
Científico 2000 y se dio lectura a la Convocatoria de Premios Correspondientes al 
Concurso Científico 2001, cuyas Bases Generales se han modificado en el sentido 
de que los Premios se otorgan al trabajo, no singularizándose en ningún caso a los 
autores del mismo. 

 
* * * * * 

 
Durante el año pasado ha tenido lugar la Incorporación de Nuevos 

Miembros a nuestra Corporación. Como Académicos de Número tomaron 
posesión cuatro Académicos Electos: la Excma. Sra. Dña. Maria Teresa Miras 
Portugal, quien el día 25 de enero leyó su discurso titulado: “Funciones 
extracelulares del adenosín trifosfato, ATP y otros nucleótidos” destacando la 
importancia que juegan a nivel intracelular y extracelular. 

El discurso comprende ocho apartados en los que la Dra. Miras se ocupa 
de las acciones extracelulares de la adenosina y el ATP, del almacenamiento y 
mecanismos de secrección de ATP y otros nucleótidos, del ATP como 
cotransmisor y nervios purinérgicos, de los receptores “Purinérgicos”: Receptores 
de adenosina y nucleótidos, de los receptores P2Y metabotrópicos. Vías de 
señalización, receptores P2X. Canales operados por ligando, de la función 
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neurotransmisora de los diadenosina polifosfatos y de la inactivación de la señal: 
metabolismo extracelular del ATP y otros nucleótidos, ecto-nucleotidasas. 
Finaliza la Dra. Miras su discurso analizando el avance del conocimiento en estos 
campos y las posibilidades que ofrece la investigación a los jóvenes científicos en 
el campo de la fisiología, la patología y la farmacología en relación con los 
receptores y enzimas implicados en la señalización nucleotídica. Fue contestada, 
en nombre de la Corporación, por el Excmo. Sr. D. Ángel Santos Ruiz quien hizo 
referencia a la trayectoria académica, docente e investigadora de la recipiendaria 
señalando su exigencia personal y capacidad organizativa como alumna y como 
profesora lo que ha dado como fruto numerosas y escogidas publicaciones con sus 
colaboradores, destacó la importancia de su discurso en el campo de la 
farmacología y ratificó que la Dra. Miras cumple con plenitud las tres condiciones 
que exige el espíritu académico: competencia, amor a la tradición, y sentido 
crítico. 

El Excmo. Sr. D. Alberto Giráldez Dávila dio lectura el día 25 de octubre a 
su discurso de ingreso titulado: “Medicamentos de Origen Español” que se refiere 
al ámbito de la investigación en la Industria Farmacéutica Española en la procura 
de nuevos fármacos. El discurso abarca tres aspectos que se abordan en la 
introducción al hablar de la importancia social del medicamento, del principal 
centro generador de los nuevos medicamentos y de las áreas de generación de 
medicamentos; en la investigación en la industria farmacéutica ocupándose de sus 
características, etapas de la evolución de la investigación en la industria española, 
esfuerzo investigador de la industria farmacéutica española, investigación oculta, 
presencia de investigadores de la industria en la Comunidad científica y Ayudas 
de la Administración; en los resultados de la investigación de la industria 
farmacéutica nacional para la obtención de nuevos fármacos con acción sobre el 
sistema nervioso central, acción sobre el sistema nervioso central, autacoides, 
aparato cardiovascular, hematología, aparato respiratorio, sistema gastroentérico, 
agentes que inciden sobre el metabolismo, anti-inflamatorios, analgésicos y 
antipiréticos; anti-infecciosos, sistema inmune, vacunas, antitumorales y otros 
varios. 

Con ello el Dr. Giráldez deja patente el esfuerzo realizado en nuestros 
laboratorios en la investigación aplicada a la terapéutica y finaliza afirmando que 
existen muchos factores de cambio que harán posible que la investigación básica 
y aplicada a la salud sean fuentes de nuevos fármacos en el siglo XXI. Fue 
contestado, en nombre de la Academia, por el Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol 
Tejada quien hizo referencia al perfil académico del recipiendario, a su dimensión 
científica, profesional y a su personalidad humana. Respecto al tema de su 
discurso añade que constituye una pieza de extraordinario valor histórico en el 
que arroja luz sobre la Industria Farmacéutica de la segunda mitad del siglo XX 
gracias a su experiencia en el campo de la farmacología industrial. 
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El Excmo. Sr. D. Antonio Doadrio Villarejo ha leído el 15 de noviembre 
su discurso de ingreso titulado: “La Polución del aire: Un reto de nuestro tiempo” 
y tras rendir un sentido homenaje a su padre, el Excmo. Sr. D. Antonio Doadrio 
López; pasó a tratar el tema objeto de su discurso definiendo primeramente el 
término polución y pasando seguidamente a tratar de las fuentes de polución de 
los contaminantes del aire, tipos de contaminantes de este medio, control de la 
polución y medidas de contaminantes, problemática social de la polución del aire 
urbano, contaminación del aire dentro de los edificios, legislación y política 
contra la contaminación del aire, las nieblas contaminantes, polución industrial, 
polución y salud, lucha contra la polución. Termina el Dr. Doadrio Villarejo con 
la necesidad de actuar en tres frentes para conseguir el Estado Ambiental: la 
reforma normativa, la reforma política económica y la gestión de las cuestiones 
ambientales dentro de las fábricas. Le contestó, en nombre de la Corporación, el 
Excmo. Sr. D. Manuel Domínguez Carmona que destacó el perfil biográfico y 
humano del recipiendario, su formación académica y profesional, su actividad 
investigadora, docente y profesional. Destacó la importancia del tema tratado por 
el Dr. Doadrio Villarejo por su interés y actualidad dirigido a un aspecto en 
relación con la Salud como lo es el Ambiente. 

La Excma. Sra. Dña. Ana María Pascual-Leone Pascual leyó su discurso 
titulado “Visión endocrina actual de las interconexiones celulares: la familia de 
la insulina” el día 13 de diciembre. Con ello es la quinta mujer Académica de 
Número en la Corporación lo que constituye un signo de modernidad. En primer 
lugar la Dra. Pascual-Leone dedicó un emocionado recuerdo a su antecesor en la 
Medalla nº 14, el Prof. D. Octavio Carpena Artés, y después pasó a exponer el 
desarrollo de la endocrinología en el siglo XX y sus hallazgos abordando en una 
exposición cronológica los primeros descubrimientos: extracción y 
caracterización de hormonas, sistema neuroendocrino y coordinación endocrina 
del crecimiento, desarrollo celular, factores de crecimiento y citoquinas. 
Seguidamente se ocupa de un ejemplo concreto: la familia de la insulina, de las 
interconexiones celulares y la familia de la insulina así como del sistema 
neuroendocrino difuso “apud” células. Concluye la Dra. Ana María Pascual-
Leone con la reflexión sobre la interrelación entre los tres sistemas clásicos de 
coordinación celular: sistema nervioso, endocrino e inmune cuyo dinamismo 
queda por descubrir en muchos aspectos para lo que en el siglo XXI habrá que 
habilitar modelos experimentales, lo más fisiológicos posibles, que permitan 
estudiar las posibilidades adaptativas de las conexiones celulares ubicadas en 
cualquier tejido o sistema. El Excmo. Sr. D. Manuel Ruiz Amil fue el encargado 
de contestarla, en nombre de la Real Academia, efectuando una semblanza de la 
personalidad humana y científica de la Dra. Pascual-Leone destacando la labor 
investigadora realizada en gran medida en laboratorios extranjeros de prestigio. 
Respecto al tema tratado por la recipiendaria señaló que reviste una gran 
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importancia pues pone de manifiesto la acción coordinada, conjunta e 
interconectada de distintos y diferentes agentes que actúan bajo el control del 
metabolismo y de ello se desprende que hoy en día la Endocrinología ha de ser 
estudiada en relación siempre con las actividades y funciones de todas las células 
del cuerpo. 

Hemos de mencionar que el 20 de diciembre fue declarado Académico 
Electo en la Medalla nº 20, el Excmo. Sr. D. Juan Abelló Gallo. 

Como Académicos Correspondientes se produjeron diez incorporaciones, 
seis de ellas de españoles y cuatro de personas naturales de países con los que 
nuestra Academia mantiene relación científica. Así, el 8 de febrero el Dr. Caio 
Romero Cavalcanti, Presidente de la Academia Nacional de Farmacia de Brasil, 
leyó su discurso “Proyecto de implementación de Farmacia para distribución de 
dosis unitaria” y fue presentado por la que suscribe; el 15 de febrero el Dr. 
Márcio Antonio da Fonseca e Silva, Coordinador Técnico-Científico de Asuntos 
Farmacéuticos de Brasil, leyó su discurso “Contribución a la Enseñanza 
farmacéutica. Residencia y prácticas en Hospitales” y fue presentado por el 
Excmo. Sr. D. David Martín Hernández; el 8 de marzo la Dra. Margarita Lorenzo 
Balado, Profesora Titular de Universidad del Departamento de Bioquímica y 
Biología Molecular II de la Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense 
de Madrid, leyó su discurso “Transducción de señales mitogénicas y de 
diferenciación celular” y fue presentada por la Excma. Sra. Dña. María Cascales 
Angosto; El 19 de abril el Dr. Jorge Fernández López-Sáez, Catedrático de 
Biología Celular del Departamento de Biología de la Facultad de Ciencias de la 
Universidad Autónoma de Madrid, leyó su discurso “Biología de la Proliferación 
celular” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. Manuel Ruiz Amil; el 24 de mayo 
la Dra. Patricia E. Aceves Pastrana, Rectora de la Universidad Autónoma 
Metropolitana de Xochimilco (México), leyó su discurso “La Renovación de la 
Farmacia en la Nueva España a finales del Periodo Colonial” y fue presentada 
por el Excmo. Sr. D. Benito del Castillo García; el 31 de mayo el Dr. Carlos 
Hardisson Rumeu, Catedrático de Microbiología del Departamento de Biología 
Funcional de la Universidad de Oviedo, leyó su discurso “Bases Genéticas y 
Bioquímicas de la resistencia a compuestos antibacterianos” y fue presentado por 
el Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva; el 11 de octubre el Dr. Valentín 
González García, Director de Planificación y Residuos de ENRESA, leyó su 
discurso “Radiactividad y Salud” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. Segundo 
Jiménez Gómez; el 26 de octubre la Dra. Carmen Sandoval Moraga, Vicedecana 
de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Concepción-Chile y Académica 
de Número de la Academia de Ciencias Farmacéuticas de Chile, leyó su discurso 
“Desarrollo de los Estudios de Farmacia en Concepción-Chile” y fue presentada 
por la que suscribe; el día 22 de noviembre el Dr. Miguel Fernández Braña, 
Catedrático de Departamento de Química Orgánica y Farmacéutica de la 
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Universidad San Pablo CEU de Madrid, leyó su discurso “Angiogénesis y cáncer: 
La talidomida como líder” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. Antonio Monge 
Vega; y por último, la Dra. Edurne Cenarruzabeitia Sagarminaga leyó el día 29 de 
noviembre su discurso “Éxtasis: una droga para una época. Algunos aspectos de 
su toxicidad” y fue presentada por el Excmo. Sr. D. Jesús Larralde Berrío. 

Hemos de hacer mención especial a la pérdida sufrida este año por la 
Corporación debida al fallecimiento de cuatro Académicos Correspondientes, dos 
nacionales: el Dr. Isidoro Asensio Amor, en Madrid; el Dr. Benito Regueiro 
Varela, en Santiago de Compostela; y dos extranjeros: el Dr. José Danilo Pecci 
Viveros, en Paraguay y Delegado de la Academia en ese país; y el Dr. Juan José 
Olivero Muños, en Uruguay. Vaya para todos ellos nuestro afectuoso recuerdo y 
el deseo de que se encuentren en la Paz del Señor. 

 
* * * * * 

 
Durante el Curso Académico 2001 nuestra Corporación ha mantenido sus 

actividades tradicionales. En Sesiones privadas se celebraron diez Juntas de 
Gobierno y ocho Juntas Generales cuya labor más destacada ha sido la aprobación 
del Proyecto de Nuevos Estatutos para la Corporación. De las restantes 
Comisiones Permanentes treinta y cuatro de Gobierno Interior, cinco de Hacienda, 
cuatro de Admisiones, cuatro de Publicaciones, y dos de la dedicada al Estudio de 
los Manantiales de Aguas Mineromedicinales. Asimismo las Secciones se 
reunieron en siete ocasiones: una la de Ciencias Biológicas, cinco la de Higiene y 
Sanidad y una la de Historia, Bibliografía, Legislación y Deontología. 

La Comisión de Obras, encargada del seguimiento de las reformas y 
restauraciones que se han llevado a cabo en las diferentes dependencias de la sede 
corporativa, se ha reunido en siete ocasiones. 

Al vacar reglamentariamente los cargos de Vicedirector y Vicesecretario 
se efectuó la preceptiva renovación de los mismos en la Junta General 
Extraordinaria celebrada el día 20 de diciembre y en la que resultaron elegidos 
respectivamente para el cargo de Vicedirector y Vicesecretario los Excmos. Sres. 
D. Manuel Ruiz Amil y D. Alberto Giráldez Dávila, quienes tomaron posesión de 
sus respectivos cargos en la Junta General Ordinaria celebrada seguidamente ese 
mismo día. Hemos de señalar nuestro más vivo agradecimiento al Excmo. Sr. D. 
David Martín Hernández por la dedicación y la labor desarrollada mientras ha 
ocupado el cargo de Vicesecretario. 

En este curso académico han sido nombrados dos Académicos Delegados 
en Perú y Uruguay, a saber los Dres. Fernando Quevedo Ganoza y Cosme de los 
Santos Carvallido. 

 
* * * * * 
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Como es tradicional en nuestra Corporación, se han llevado a cabo 

Sesiones Científicas una vez por semana, concretamente en jueves aunque el 
incremento de la actividad científica desarrollada ha obligado a efectuar en 
ocasiones varias sesiones en una misma semana. Los frutos de la intensa actividad 
llevada a cabo han sido las 42 Sesiones, entre ellas mencionaremos una Sesión 
Extraordinaria celebrada el día 3 de diciembre, coordinada por el Excmo. Sr. D. 
Juan Ramón Lacadena Calero a fin de celebrar la conmemoración de los Premios 
Nobel y en la que intervinieron como conferenciantes el Prof. Dr. D. Agustín 
Zapata González, Catedrático de Biología Celular de la Facultad de Biología de la 
Universidad Complutense de Madrid y Vicerrector de Investigación de esta 
Universidad, y la Excma. Sra. Dña. Maria del Carmen Avendaño López quienes 
disertaron respectivamente sobre “La regulación del Ciclo Celular: Modelos 
experimentales sencillos que resultan en Premios Nobel” y “De la 
diastereoselectividad a la catálisis asimétrica. Relevancia del Nobel de Química”. 

Asimismo ha tenido lugar una Mesa Redonda el día 27 de septiembre en la 
que se expusieron algunos de los trabajos realizados sobre los Balnearios de 
“Alhama de Granada”, un Foro de Reflexión y Difusión del Conocimiento sobre 
“La Salud, prioridad en el Sexto Programa Comunitario de Medio Ambiente” 
que, coordinado por el Excmo. Sr. D. León Villanúa Fungairiño, se ha 
desarrollado del 29 de octubre al 8 de noviembre de 2001 y en cuyo acto de 
clausura, celebrado en este último día, intervino el Excmo. Sr. D. Pedro García 
Barreno, Secretario del Instituto de España; evento que se ha realizado dentro de 
la Semana de la Ciencia y la Tecnología, programada por el Ministerio de Ciencia 
y Tecnología, contando en el mismo con la asistencia del Excmo. Secretario de 
Estado de Política Científica y Tecnológica, D. Ramón Marimón Suñol. 

Por último, el 14 de noviembre se celebró un Seminario sobre 
“Proliferación Celular y Cáncer” coordinado por la Excma. Sra. Dña. María 
Cascales Angosto y el Dr. Francisco Chavarría, y durante el cual se contó en la 
Presidencia con Dña. Isabel Oriol, Presidenta de la Fundación Científica de la 
Asociación Española Contra el Cáncer y el Excmo. Sr. D. Ángel Martín Municio, 
Presidente de la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales. La 
apertura del Seminario la realizó el Excmo. Sr. Director de la Corporación, D. 
Juan Manuel Reol Tejada, interviniendo seguidamente los siguientes 
conferenciantes: D. José Antonio Cabezas, Académico de Número, que se ocupó 
de la introducción del acto exaltando la importancia del tema tratado en la 
sociedad actual; D. Federico Mayor Menéndez, Director del Centro de Biología 
Molecular Severo Ochoa, quien habló de “Sistemas de transducción de señales y 
cáncer”; D. Cristóbal Mezquita Pla, Catedrático de Fisiología de la Facultad de 
Medicina de la Universidad de Barcelona, que disertó sobre “Angiogénesis”; D. 
Isidro Sánchez García, Investigador Científico del CSIC del Instituto de 
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Microbiología Bioquímica de la Universidad de Salamanca, que abordó el tema 
“Anomalías cromosómicas y sus consecuencias en el desarrollo tumoral”; y Dña. 
Margarita Lorenzo Balado, Profesora Titular de Bioquímica y Biología Molecular 
de la Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense de Madrid, que se 
ocupó de “Apoptosis. Bases genéticas y orientación terapéutica”. Tras un 
descanso, se reinició el acto con la intervención de los siguientes conferenciantes: 
Dña. María Antonia Blasco, Investigadora Científica del CSIC del Centro 
Nacional de Biotecnología de la Universidad Autónoma de Madrid, que trató del 
“Sistema Telomerasa”; D. Domingo Espinós Pérez, Académico de Número, que 
habló sobre “La inflamación en la génesis tumoral”; D. Manuel Benito de las 
Heras, Académico Correspondiente, que expuso los “Factores pronósticos y 
marcadores tumorales”; y D. Santiago Ramón y Cajal, Jefe de Sección del 
Departamento de Patología de la Clínica Puerta de Hierro quien dedicó sus 
palabras al “Presente y Futuro de la Terapia Génica”. Finalmente el Excmo. Sr. 
D. Ángel Martín Municio comentó la actualidad e interdisciplinaridad de la 
complejidad biológica del tratamiento contra el cáncer en su conjunto y expuso 
con esperanza que los avances en la investigación y la ayuda de la tecnología 
harán evolucionar en un futuro próximo la terapéutica para vencer el Cáncer, 
objeto de la Fundación Científica de la Asociación Española Contra el Cáncer. 
Finalmente el Director de la Corporación procedió a la clausura del acto. 

Además con el patrocinio de la Fundación “José Casares Gil” de Amigos 
de la Real Academia de Farmacia y la Fundación Caja Madrid, se han celebrado 
en nuestra Corporación diversos actos científicos. Así, continuando con el Ciclo 
de Conferencias de años pasados, titulado “Investigación y siglo XXI”, el Dr. José 
María Sánchez Puelles, Director de Investigación de Pharmamar, S. A., pronunció 
el 1 de febrero la conferencia titulada “Nuevos modos de acción de compuestos 
antitumorales de origen marino”. El conferenciante fue presentado por el Excmo. 
Sr. D. Eduardo Rodríguez Rovira, Vicepresidente Ejecutivo de la Fundación “José 
Casares Gil”; el Dr. Pedro Berga Martí, Director de Gestión de I+D de Almirall 
Prodesfarma impartió el día 5 de abril la conferencia “Estrategia innovadora en la 
investigación de un nuevo antimigrañoso: Almotriptan” siendo presentado por el 
Excmo. Sr. D. Juan Tamargo Menéndez: el Dr. Emilio Díez Monedero, Director 
de Investigación de GSK en España, disertó el 7 de junio sobre “Selección de 
nuevas moléculas bioactivas mediante técnicas de alta eficacia (uHTS)” y fue 
presentado por el Vicepresidente Ejecutivo de la Fundación “José Casares Gil”, 
Excmo. Sr. D. Eduardo Rodríguez Rovira. 

Particular interés revistió el Symposium organizado, contando con la 
colaboración del Instituto de Salud Carlos III y la Sociedad Española 
Interdisciplinaria del SIDA y el patrocinio de Glaxo Smithkline, el día 1 de marzo 
cuya apertura contó con la intervención del Excmo. Sr. Director de la 
Corporación, D. Juan Manuel Reol Tejada, y D. Manuel Carrasco, en 
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representación del Director General del Instituto de Salud Carlos III. El 
Symposium se inició con la Conferencia inaugural impartida por el Dr. D. Rafael 
Nájera Morrondo, Jefe del Área de Patogenia Vital del Centro Nacional de 
Biología Fundamental del Instituto de Salud Carlos III, que versó sobre 
“Epidemiología molecular de la infección por VIH”. A continuación, se 
organizaron dos Mesas Redondas, la primera dedicada al tema “Terapéuticas y 
Resistencias” en la que actuó como moderador el Ilmo. Sr. D. Luis Valenciano, 
Director General de la Fundación Welcome España, y en la que intervinieron 
cuatro ponentes: el Dr. Emilio Bouza Santiago, Jefe del Servicio de Microbiología 
del Hospital General Universitario Gregorio Marañón de Madrid, que trató del 
“Tratamiento de Infecciones Oportunistas en la Era de la Terapia Antirretroviral 
de alta eficacia (TAAE)”; la Dra. Lucía Pérez Álvarez, Jefe de la Sección de 
Patogenia Viral del Centro de Biología Fundamental del Instituto de Salud Carlos 
III, que se ocupó de “Resistencias del VIH frente a drogas antirretrovirales”, el 
Jefe del Servicio de Enfermedades Infecciosas del Centro Nacional de 
Investigación Clínica y Medicina Preventiva, D. Juan González Lahoz, quien 
expuso la “Actualización en Terapia Antirretroviral” y el Subdirector del Centro 
Nacional de Biología Fundamental del Instituto de Salud Carlos III, D. Rafael de 
Andrés Medina, quien disertó sobre la “Profilaxis Post-Exposición”. 

Tras una pausa, se llevó a cabo la segunda Mesa Redonda en la que se 
trató de “Salud Pública y VIH/SIDA” actuando como moderador el Ilmo. Sr. D. 
Francisco Bueno Cañigral, Director General de Salud Pública de la Comunidad 
Valenciana, que contó con dos ponentes: el Dr. Daniel Zulaica, Coordinador del 
Plan del SIDA del Gobierno Vasco, que habló sobre “Prevención del SIDA. 
Hábitos sexuales y usuarios de drogas” y el Ilmo. Sr. D. Francisco Parras 
Vázquez, Secretario del Plan Nacional del SIDA del Ministerio de Sanidad y 
Consumo, que expuso la “Situación del VIH/SIDA en España”. 

El Coloquio que siguió tras la actuación de los ponentes contó con gran 
número de intervenciones destacándose así el interés suscitado por el tema del 
symposium y la preocupación por la evolución de esta enfermedad en nuestra 
sociedad así como por la terapéutica utilizada en la lucha contra ella. 

También se celebró una Mesa Redonda el día 3 de mayo en la que se 
abordó el tema “Las Especialidades Farmacéuticas Genéricas y los Precios de 
Referencia” cuya presentación corrió a cargo del Excmo. Sr. Don Juan Manuel 
Reol Tejada mientras que actuó como moderador el Excmo. Sr. D. Alfonso 
Domínguez-Gil Hurlé. Intervinieron en esta mesa el Ilmo. Sr. D. José Félix Olalla 
Marañón, Sudirector General de Medicamentos de Uso Humano; el Dr. Juan José 
Rodríguez Sendín, Presidente de la Asociación Española de Fabricantes de 
Especialidades Genéricas. La clausura del acto fue efectuada por el Ilmo. Sr. D. 
Federico Plaza Piñol, Director General de Farmacia y Productos Sanitarios. 

Asimismo tuvo lugar una Sesión científica el día 4 de octubre sobre 
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“Genómica y Farmacogenómica” que fue coordinada por el Excmo. Sr. D. Juan 
Ramón Lacadena Calero quien además realizó la presentación de la sesión que 
contó con las intervenciones del Dr. Javier Benítez, del Centro Nacional de 
Investigaciones Oncológicas Carlos III de Madrid, que trató de “Aplicación de 
Biochips en Genómica y Farmecogenómica”; del Dr. Alfonso Valencia, del 
Centro Nacional de Biotecnología del CSIC de Madrid, que se ocupó de 
“Bioinformática y Proteómica” y el Dr. Luis Montoliú, del Centro Nacional de 
Biotecnología del CSIC de Madrid, que habló de “Medicina Genómica: la 
utilización de animales transagénicos en modelos de enfermedades genéticas 
humanas”. El coloquio que siguió a la misma suscitó gran número de 
intervenciones dado el interés de los temas expuestos y su actualidad por abrir 
nuevas expectativas en la terapéutica. 

 
* * * * * 

 
Se ha impartido en la Corporación el Curso de Tercer Ciclo, patrocinado 

por el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte y coordinado por el Instituto de 
España, sobre “Estrés oxidativo, intoxicación y enfermedades degenerativas” a 
cargo de los Dres. María Cascales Angosto, Ángel Santos Ruiz y Bartolomé Ribas 
Ozonas. 

 
* * * * * 

 
Entre otras Actividades Científicas desarrolladas por nuestros Académicos 

en otros foros hay que destacar las realizadas en colaboración con el Instituto de 
España, que tuvieron lugar en la sede de dicha Institución, como la participación 
de la que suscribe y del Excmo. Sr. Juan Manuel Reol Tejada en el Ciclo de 
Conferencias sobre “Memoria Académica de un siglo”, coordinado por el Excmo. 
Sr. D. Vicente Palacios Atard, interviniendo respectivamente los días 30 de enero 
y 12 de febrero con las tituladas “Las grandes personalidades de la Farmacia 
Española” y “La Farmacia en la Ciencia y en la Salud”. Asimismo el Ciclo de 
Conferencias sobre “Nuevas Fronteras en el conocimiento y gestión de residuos” 
coordinado por el Excmo. Sr. D. Segundo Jiménez Gómez, se desarrolló del 5 al 8 
y del 12 al 15 de marzo. La presentación del Ciclo estuvo a cargo del coordinador 
que disertó sobre “Los residuos en una economía sostenible: Evolución 
conceptual y actitudes sociales” y contó, entre otros, con la participación el día 12 
de la Dra. María del Carmen Cartagena Causapé y el Excmo. Sr. D. Manuel 
Domínguez Carmona quienes disertaron respectivamente sobre “Revalorización 
de residuos de origen vital” y “Naturaleza y eliminación de residuos sanitarios”; 
y el día 14 del Dr. Federico López Mateos cuya Conferencia versó sobre “Vertido 
de gases invernadero. Conferencia de las partes.” 
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El Excmo. Sr. D. Eugenio Sellés ha colaborado con la Universidad de 
Alcalá en varios de los Cursos organizados por esta Institución, así en el Curso 
Teórico-Práctico de Especialista en Ortopedia para Farmacéuticos y en los Cursos 
Teórico-Prácticos de verano siguientes: “Dermofarmacia y Cosmetología” cuya 
dirección le cupo y en el que impartió varias conferencias y en el de “Iniciación a 
la Homeopatía” en el que se responsabilizó de la conferencia inaugural disertando 
sobre “Introducción Histórica a la Homeopatía. Legislación actual”. 

En el Congreso Internacional BERESIT-III, organizado por la Cofradía 
Internacional de Investigadores, que tuvo lugar en Toledo del 8 al 10 de enero 
intervino con una ponencia sobre “La Terapéutica en los Austrias Mayores” el Dr. 
Francisco Javier Puerto Sarmiento. 

El Excmo. Sr. D. David Martín Hernández ha participado en el XVI Curso 
de Puericultura para Médicos que se impartió a principios de año en la Escuela de 
Puericultura y fue organizado por la Sociedad Española de Puericultura. También 
ha participado en las IX Jornadas internacionales sobre actualización en vacunas 
que se celebraron en el Hospital Universitario “12 de octubre” durante los días 15 
y 16 de febrero; así como en el V Curso de actualización de vacunas, organizado 
por el Servicio Catalán de Salud durante los días 26 y 27 de abril en Barcelona. 

Los Excmos. Sres. Julio R. Villanueva y Segundo Jiménez Gómez han 
intervenido en el Simposio Internacional sobre “El Futuro de la Energía y su 
impacto Ambiental” celebrado en Madrid los días 3 y 4 de abril, organizado por la 
Fundación Ramón Areces. El primero intervino en la inauguración del Simposio, 
en representación del Consejo Científico de la Institución; y el Dr. Jiménez con la 
ponencia titulada “Energía y Residuos”. 

La Excma. Sra. Dª Ana María Pascual-Leone Pascual ha participado en el 
Seminario sobre “El papel de las mujeres españolas en la Ciencia” que, 
organizado por el Instituto de la Mujer en colaboración con el CSIC, ha tenido 
lugar en Madrid el 8 de marzo. La Dra. Pascual-Leone tomó parte en la Mesa 
Redonda en que se debatió “El papel de las mujeres españolas en la Ciencia”. 

El Excmo. Sr. Director, D. Juan Manuel Reol Tejada, tomó parte en el I 
Congreso Universitario de Atención Farmacéutica que, organizado por la 
Universidad de Sevilla, se desarrolló del 8 al 10 de marzo. En él pronunció la 
Conferencia Inaugural titulada: “La Atención Farmacéutica: Un desafío 
universitario”. También en el Ateneo intervino junto al Dr. Francisco Javier 
Puerto Sarmiento en la Sesión de 27 de septiembre en que se rindió homenaje a la 
figura de D. Pedro Laín Entralgo, y en la Casa de Aragón de Madrid presentó el 
día 21 de abril al Excmo. Sr. D. Román de Vicente a cuyo cargo corrió pronunciar 
el pregón titulado “Fiestas del Señor San Jorge del año 2001” y por último 
intervino en el Encuentro sobre “Tendencias actuales de la política del 
medicamento” que se celebró los días 17 y 18 de septiembre, organizado por el 
Ministerio de Educación, Cultura y Deporte y la Universidad Internacional 
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Menéndez Pelayo; actuando como moderador. El Dr. Reol ha formado parte 
durante el Curso 2001 del Jurado de los siguientes Premios: Panorama Galien, 
Biomedicina de la C.O.E. y Fundación Signo. 

El Excmo. Sr. D. Salvador Rivas, dentro de los actos desarrollados en la 
Conmemoración del 70 aniversario de la Universidad Técnica de Lisboa, participó 
en el Coloquio de Fitotaxonomía el día 5 de junio de 2001 con la conferencia 
titulada “Taxonomía e Fitosociología”, que se desarrolló en el Instituto Superior 
de Agronomía, Asimismo, enmarcado en dichos actos conmemorativos, participó 
en el 2º Curso Avanzado de Fitosociología que se celebró, en el mismo lugar, del 
16 al 20 de julio de 2001, dentro de la programación docente de la Escuela 
Europea de Fitosociología, en colaboración con la Federación Internacional de 
Fitosociología; en su calidad de Presidente de dicha Federación y experto en 
geobotánica, ciencia que cultiva desde los primeros años de su actividad 
profesional, impartiendo la conferencia: “Meso and south american vegetation: 
bioclimatology, zones and potential vegetation”, el día 17 de julio. 

La Excma. Sra. Dª Mª Teresa Miras ha intervenido como Presidenta de 
Honor del Comité Organizador de la Reunión de Farmacólogos de la Comunidad 
de Madrid en mayo de 2001 y como Presidenta del Comité Organizador de la 
Primera Reunión Purinérgica Ibérica celebrada del 20 al 22 de julio de 2001. 

La que suscribe ha representado a la Corporación en el 35 Congreso 
Internacional de Historia de la Farmacia celebrado en Lucerna (Suiza) del 19 al 22 
de septiembre presentando, en colaboración con la Dra. María Isabel Larena, la 
comunicación “La obra pictórica de los Académicos, en relación con la 
Farmacia, en la Real Academia de Farmacia”. Asimismo defendió, en 
colaboración con Don Angel del Valle, la comunicación “Poesía y Farmacia”, y 
el Dr. Javier Puerto presentó la ponencia titulada: “L’État et le modéle 
méditerranéen”. 

En la Residencia de Estudiantes se desarrolló los días 5 y 6 de noviembre 
un “Agora para la ciencia” participado en el último día el Excmo. Sr. D, Federico 
Mayor Zaragoza pronunciando la lección conmemorativa titulada “Carmen y 
Severo Ochoa: recuerdos para el futuro”. 

La Mesa Redonda sobre “La Dieta Atlántica”, celebrada en la Casa de 
Galicia el 29 de noviembre, intervino como coordinador el Excmo. Sr. D. 
Gregorio Varela. 

De particular interés fue la visita realizada en el mes de mayo a la Central 
Nuclear de Trillo, organizada por el Dr. Valentín González. 

Algunos de nuestros Académicos han participado en las actividades 
llevadas a cabo en la Real Academia Nacional de Medicina, así el Excmo. Sr. D. 
Manuel Domínguez Carmona dio en esa Corporación el día 20 de febrero la 
conferencia titulada “Encefalitis espongiformes”, el 8 de marzo tomó parte en una 
sesión monográfica celebrada sobre ese mismo tema disertando sobre “Aspectos 
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epidemiológicos de las Encefalitis Espongiformes” y el 11 de diciembre 
intervenía de nuevo con la conferencia “El carbunco (ántrax) como agresivo 
biológico”. Asimismo el Excmo. Sr. D. Domingo Espinos Pérez pronunció en ese 
mismo foro el día 27 de marzo la conferencia “Comentarios en torno a la 
Medicina que viene”. 

Por último la presencia de nuestros Académicos en la Real Academia de 
Doctores ha sido bastante participativa, así el día 24 de enero el Discurso 
Reglamentario de la Solemne Apertura del Curso, celebrada en el Salón de Actos 
del CSIC, fue pronunciado por el Excmo. Sr. D. Federico Mayor Zaragoza, quien 
se ocupó de los “Grandes desafíos del siglo XXI: propuestas para hacerles 
frente”; el Excmo. Sr. D. Gaspar González González tuvo el día 7 de marzo a su 
cargo, la contestación al discurso de toma de posesión como Académico de 
Número del Dr. Amalio de Juana Sardón; el Dr. Antonio Ramírez Ortega 
pronunció el 23 de mayo la conferencia titulada “Nuestro Planeta visto desde los 
satélites”; al Excmo. Sr. D. Federico López Mateos le cupo la responsabilidad de 
contestar a los discursos de toma de posesión como Académicos de Número, en 
10 de octubre y 17 de octubre, de los Dres. Arturo Romero Salvador y Benjamín 
Fernández Ruiz, respectivamente. El Dr. Amando Garrido Pertierra tomó 
posesión en esta Corporación como Académico de Número el día 24 de octubre y 
finalmente el Dr. Mario Sapag-Hagar pronunció el día 30 de octubre la 
conferencia sobre el tema “Los Universales Biomoleculares y la Unidad 
Bioquímica del Hombre: Sus proyecciones biomédicas”, mientras la Excma. Sra. 
Dª María Cascales Angosto disertaba el 12 de diciembre sobre “Estrés oxidativo y 
enfermedad de Alzheimer”. 

 
* * * * * 

 
Las relaciones con la Real Academia de Farmacia de Cataluña, han 

continuado intensificándose durante el Curso 2001 como lo demuestra el hecho de 
que en las Sesiones Inaugurales de aquella Corporación y de la nuestra hubo 
representación oficial. El 28 de mayo el Dr. Juan Claudio Sanahuja tomó posesión 
en la Corporación Catalana como Académico Correspondiente Extranjero con el 
discurso titulado: “Ciencias de los Alimentos, ciencia de la nutrición y ciencias 
nutricionales”, y posteriormente, los días 25 de junio y 22 de octubre tomaron 
posesión como Académicos Correspondientes los Dres. Benito del Castillo García 
y la que suscribe pronunciando los respectivos discursos de ingreso titulados: 
“Sal” y “Rasgos de la Publicidad Farmacéutica Barcelonesa en la primera mitad 
del siglo XX”. 

 
* * * * * 

 



MEMORIA DE SECRETARÍA. AÑO 2001 
 

 
627 

La Sección de Galicia de la Real Academia de Farmacia, ha incorporado 
un nuevo miembro el día 13 de junio: el Excmo. Sr. D. Enrique Raviña Rubira 
que pronunció en el Salón de Grados de la Facultad de Farmacia de la 
Universidad de Santiago, el discurso titulado “Medicamentos. Pasado, presente, 
futuro”. El Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada, representó a la Corporación 
en este acto. La Junta de Gobierno de nuestra Corporación en su sesión del día 9 
de octubre, tras examinar la solicitud del Excmo. Sr. D. Jesús Izco Sevillano, 
Director de la Sección de Galicia, fechada el 6 de septiembre y a fin de constituir 
una Real Academia de Farmacia en Galicia; informó favorablemente dicha 
solicitud al Instituto de España, y al objeto de que se integre como Academia 
asociada a esta institución, ya que cuenta con un número suficiente de 
Académicos, con Estatutos propios y tiene una excelente trayectoria científica. 

 
* * * * * 

 
Las relaciones con las Academias Iberoamericanas homólogas a nuestra 

Corporación se han continuado estrechando durante el curso 2001 incorporando 
Académicos Correspondientes de la Academia Nacional de Farmacia de Brasil y 
de la Academia de Ciencias Farmacéuticas de Chile como queda reflejado al 
principio de esta Memoria. 

El Excmo. Sr. D. Benito del Castillo García, ha sido nombrado Académico 
de Honor de la Academia Nacional de Farmacia y Bioquímica de Argentina y el 
Dr. D. Eduardo Mariño Hernández ha sido nombrado Académico Correspondiente 
de dicha Corporación. 

 
* * * * * 

 
Algunos de los miembros de nuestra Corporación han sido galardonados 

con diversas Distinciones o han sido designados para ocupar puestos de 
responsabilidad según ha llegado a nuestro conocimiento; entre ellos 
mencionaremos por su relieve a la Excma. Sra. Dña. María Cascales Angosto le 
ha sido concedida la Medalla de oro de la Facultad de Farmacia de la Universidad 
de Concepción (Chile); al Excmo. Sr. D. Vicente Vilas Sánchez le ha sido 
concedida la Medalla del Consejo General de Colegios Oficiales de 
Farmacéuticos por su contribución a la profesión farmacéutica y a la sociedad 
española, Federico Mayor Zaragoza ha sido distinguido con el nombramiento de 
“homenot nacional” por la Fundación Avedis Doñabedian (FAD) y se ha 
integrado en el Consejo de Administración de Boehringer Ingelheim, los Exmos. 
Sres Benito del Castillo García y Salvador Rivas Martínez han recibido el 
nombramiento de “Doctor Honoris Causa” respectivamente por la Universidad 
Mayor, Real y Pontificia de San Francisco Javier de Chuquisaca (Sucre, Bolivia) 
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y por la Universidad Técnica de Lisboa. El El Excmo. Sr. D. Eduardo Rodríguez 
Rovira, Vicepresidente Ejecutivo de la Fundación “José Casares Gil” de Amigos 
de la Real Academia de Farmacia, ha sido nombrado Vicepresidente del Foro 
Mundial de Mayores. Así mismo es de destacar que el Excmo. Sr. D. Alfonso 
Domínguez Gil-Hurlé ha sido nombrado Presidente de la Comisión de la Real 
Farmacopea Española de la cual también forman parte el Excmo. Sr. Ángel María 
Villar del Fresno, en representación de la Corporación, y el Excmo. Sr. D. Juan 
Tamargo Menéndez. La Excma. Sra. Dª Mª Teresa Miras ha actuado como 
Miembro del Comité Científico de la NATO-OTAN y como Evaluadora en 
Bruselas del Área de Neurociencias. Por último, he de mencionar el 
reconocimiento expreso de la Corporación al Dr. Juan de la Serna Espinaco por su 
aportación en el campo de la Sanidad Ambiental lo que se hizo patente en un acto 
público que contó con la presencia del Excmo. Secretario de Estado de Política 
Científica y Tecnológica, D. Ramón Marimón Suñol, que tuvo lugar el 8 de 
noviembre en nuestra sede durante el que se le hizo entrega de una placa de plata. 
En esta misma fecha la Dra. Rocío Muñoz Calvo se incorporó como Académica 
Correspondiente a la Real Academia de Medicina y Cirugía de Murcia, acto en el 
que pronunció el discurso titulado: “Elementos traza: Efectos sobre los órganos 
vivos”. 

El Ilmo. Sr. D. José Manuel López Pérez ha sido nombrado Director 
General de Enseñanza Superior del Departamento de Educación del Gobierno de 
Aragón y colegiado de Honor del Colegio de Farmacéuticos de Zaragoza. 

Para todos ellos nuestra felicitación más efusiva. 
 

* * * * * 
 
La Real Academia de Farmacia ha realizado durante el Curso Académico 

2001 varios Informes a solicitud del Ministerio de Sanidad y Consumo, y del 
Ministerio de Educación, Cultura y Deporte sobre proyectos de nuevas normativas 
así como otros a petición del Tribunal Superior de Justicia y la Audiencia 
Nacional por diversas causas. 

 
* * * * * 

 
En el capítulo de Publicaciones, la Corporación ha editado tres 

Monografías: la número VII titulada “Salud, Educación y Energía: Recursos 
cualificados para el siglo XXI”, coordinada por el Dr. Segundo Jiménez Gómez, 
patrocinada por la Fundación José Casares Gil contando con la colaboración de la 
Fundación Caja Madrid y ENRESA, que fue presentada el 11 de enero. La 
número VIII que ha sido coordinada por la Dra. María Cascales y Francisco 
Chavarría Crespo que lleva por título “Proliferación celular y Cáncer 2000” que 
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ha sido patrocinada por la Fundación Científica de la Asociación Española contra 
el Cáncer y que fue presentada el día 14 de noviembre; y la número IX realizada 
por el Dr. José Antonio Cabezas Fernández del Campo, titulada “Antecedentes 
Históricos de las Facultades de Ciencias Químicas, Biología y Farmacia de la 
Universidad de Salamanca”, que se presentó el día 18 de octubre. 

Asimismo se ha editado un Facsímil de la “Concordia Aromatariorum 
Caesaraugustanensium MDLIII”, único ejemplar conocido que se conserva en la 
Biblioteca de la Corporación, cuyo Prólogo ha efectuado la que suscribe y que ha 
visto la luz gracias al patrocinio del Colegio Oficial de Farmacéuticos de 
Zaragoza que ha contado con la colaboración de MSD. La obra fue presentada el 
23 de noviembre en la Diputación General de Aragón. 

Con el patrocinio de la Fundación “José Casares Gil” de la Real Academia 
de Farmacia, se ha publicado la Mesa Redonda sobre “Las Especialidades 
Farmacéuticas Genéricas y los Precios de Referencia”. 

Se han editado tres números del volumen LXVII de los “Anales” 
correspondientes al año 2001 estando el cuarto en trámite de impresión, 
habiéndose publicado además los números extraordinarios correspondientes al 
discurso de la Sesión Inaugural del año 2001, el nº 24, dedicado al Balneario de 
“El Paraíso” de Manzaneda (Teruel) y el Anuario nº 53 del año 2001. 

 
* * * * * 

 
El Museo ha contado con 116 visitantes y con varias donaciones de las que 

se da noticia en el Anexo de esta Memoria. Desde estas líneas expresamos nuestro 
agradecimiento a quienes han efectuado estos presentes para la Sala de Recuerdos 
de la Corporación. 

 
* * * * * 

 
En la Biblioteca y Archivo se han contabilizado 227 consultas efectuadas 

tanto presencialmente como por teléfono, correo postal o correo electrónico. Se ha 
continuado la labor en Biblioteca de incorporar el fondo antiguo al Catálogo 
colectivo del Patrimonio Bibliográfico Nacional y la encuadernación de libros, 
Anales y Anuarios, contando con la colaboración de D. Pablo Ramírez en su 
calidad de documentalista experto. Asimismo se ha contado con diversas 
donaciones de las que se da noticia en el Anexo de esta Memoria y por las que 
expresamos nuestro más vivo agradecimiento a los respectivos donantes. 

 
* * * * * 

 
Hemos de constatar la Cesión de dependencias de nuestra sede para que se 
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pudieran efectuar actos organizados por diversas Corporaciones, así por la Real 
Academia de Doctores y la Asociación Española de Farmacéuticos de Letras y 
Artes. Particular relieve han revestido los actos que han tenido lugar en nuestra 
sede y que han sido presididos por el Excmo. Sr. Director de la Corporación, D. 
Juan Manuel Reol Tejada como el que tuvo lugar el 21 de marzo organizado por 
la Sociedad Española de Farmacia Comunitaria y en el que se contó con la 
presencia del Ilmo. Sr. Director General de Farmacia y Productos Sanitarios, D. 
Federico Plaza Piñol; y el que se desarrolló el día 19 de diciembre al objeto de 
presentar oficialmente el “Documento de Consenso en Atención Farmacéutica”, 
acto promovido por el Ministerio de Sanidad y Consumo, y durante el cual 
intervinieron: el Dr. D. Joaquin Bonal Falgas, Presidente de la Fundación 
Pharmaceutical Care España; Ilmo. Sr. D. Pedro Capilla Martínez, Presidente del 
Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos; Ilmo. Sr. D. Federico 
Plaza Piñol, Director General de Farmacia y Productos Sanitarios; Excmo. Sr. D. 
Federico Mayor Zaragoza, Presidente de la Fundación OTIME; y el Ilmo. Sr. D. 
Julio C. Sánchez Fierro, Subsecretario de Sanidad y Consumo. 

 
* * * * * 

 
En cuanto al capítulo de Mantenimiento y Conservación se ha restaurado 

el Salón de Espejos y Salita anexa así como su mobiliario, se han instalado nuevos 
cortinajes así como una nueva lámpara y los candelabros necesarios para su 
correcta iluminación; además se ha procedido a su aclimatación mediante aire 
acondicionado. 

Por otra parte, se encuentran muy avanzadas las obras de 
acondicionamiento que permitirán ampliar la Planta Noble a fin de desarrollar 
adecuadamente las actividades de la Corporación y se ha terminado de 
acondicionar una salita en la planta baja al objeto de contar con un guardarropa. 

Otra de las necesidades cubiertas ha sido la obligada renovación y 
adquisición de material diverso para poder realizar las actividades científicas que 
organiza la Corporación y para poder ejecutar los variados trabajos 
administrativos, en particular de material informático que en parte ha sido 
suministrado graciosamente por el Instituto de España por lo que estamos muy 
agradecidos. 

 
* * * * * 

 
En el Capítulo Económico hemos de hacer constar nuestro agradecimiento 

por la sensibilidad de las autoridades del Ministerio de Educación, Cultura y 
Deporte puesto que los incrementos concedidos tanto en la subvención ordinaria 
como en la extraordinaria nos han permitido acometer las acciones antes citadas, 
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por lo que desde aquí les damos las más expresivas gracias. 
 

* * * * * 
 
En el Capitulo de Personal hemos de señalar que durante el año 2001 se ha 

concedido permiso a fin de que Dª Josefa Ortega Ortiz de Apodaca realizara 
varios cursos de perfeccionamiento en temas de Informática, Word y Access 
avanzados, organizados por el Instituto de España; y a Dª María del Carmen 
García París para que efectuara el Curso de Protocolo, organizado por el Instituto 
de España, que se ha impartido en la Escuela Internacional de Protocolo. 

Por último hay que reseñar que han producido baja la Auxiliar 
Administrativo Dª María Luisa Lajara y el Subalterno Don Daniel Pérez 
Gutiérrez, incorporándose en el lugar de éste último Dª María del Mar Montes 
Bartolomé. Asimismo han causado alta Don José Sanz Manzano en su calidad, 
como funcionario del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte; de Ordenanza 
y Dª Mónica de Villar Meca en calidad de Auxiliar Administrativo. 

 
* * * * * 

 
Termino agradeciendo la colaboración prestada en las tareas académicas 

por todos los Académicos de Número y Académicos Correspondientes, en 
particular a aquellos que han participado con interesantes conferencias y con los 
textos que han suministrado y que han formado parte de nuestras publicaciones. 
Con ello han hecho posible un año más que la vida científica de la Corporación 
siga su curso. 

Asimismo agradezco la colaboración prestada por todo el personal que se 
ocupa de las tareas de gestión, administración y servicios bajo la coordinación de 
la Administradora Dª María del Carmen García París pues con su dedicación, y a 
pesar de los inconvenientes que supone una casa en obras, han hecho posible que 
pudieran llevarse a cabo las actividades programadas en el Curso Académico 
2001. 

Eso es todo. Muchas gracias por su atención. 
 

Madrid, 17 de enero de 2002 
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ANEXO 
DONACIONES EFECTUADAS AL MUSEO 

AÑO 2001 
 
- Arrieta Isasi, Carlos. 

Pila grande de gres de su botica establecida en Bilbao en la calle 
Licenciado Poza nº 38. 
Un cartel anunciador del Museo de Llivia enmarcado. 

- Departamento de Microbiología. II Facultad de Farmacia. UCM. 
Microscopio de la 1ª mitad del siglo XX. 

- Frances Causapé, Mª del Carmen, los libros siguientes: 
Reglas para el Exámen de los Productos Farmaceúticos de las 
Farbenfabriken vorm. Friedr. Bayer & Co. Elberfeld, Bayer, 1908. 
Catálogo de las Especialidades Gus. 1ª ed. Masnou, Tip. B. de A.G. 
“Domenech”, 1925. 
Formulario Silvio, Vol. I. Barcelona, J. Domenech Reig, 1920. 

- Morales Fernández, Pilar. 
Medicamentos antiguos y frasquería con productos químicos 
procedentes de su farmacia sita en la Madrid, en la calle Eugenia 
Salazar nº 26. 

- Ramírez, Antonio. 
Yeso cristalizado y Selenita. 

 
 

DONACIONES RECIBIDAS EN LA BIBLIOTECA 
AÑO 2001 

 
- Agencia de Evaluación de Tecnologías Sanitarias. (Instituto de Salud 

Carlos III B Ministerio de Sanidad y Consumo): 
Informe técnico n. 23, Riesgos para la salud causados por 
implantes de silicona en general, con atención especial a los 
implantes mamarios. Madrid, AETS-ISCIII, diciembre 2000. 

- Arnés Corellano, Humberto. Siglo XXI: 
Desafíos Científicos y Sociales, J. Mª Segovia de Arana y F. Mora 
Teruel (Coordinadores). Madrid, 2001. Farmaindustria, Serie 
Científica. 
El Ensayo Clínico en España, Antonio G. García (Director) y Luis 
Gandía (Director Asociado). Madrid, 2001. Farmaindustria, Serie 
Científica. 

- Avendaño López, Carmen. 
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Introducción a la Química Farmacéutica, obra de la que es autora 
y coordinadora. 2ª edición. Madrid, McGraw Hill – Interamericana, 
2001. 

- Cascales Angosto, María. 
Mecanismos de Hepatotoxicidad, obra de la que es autora. Madrid, 
Real Academia de Doctores, 2001. 

- de Jaime Lorén, José Mª. 
La Flora médica americana en el siglo XIX. El “Diccionario de 
Farmacia” del Colegio de Farmacéuticos de Madrid, obra de la 
que es autor. Calamocha (Teruel) 2001. 
Paremiología médica española. Más de once mil refranes de 
Medicina, Farmacia y Veterinaria, obra de la que es autor junto a 
José de Jaime Gómez. Calamocha (Teruel), 2001. 

- de la Torre, Roberto. 
Venzalá. Revista “Aldaba”, n. 10 (Año 2001). Excmo. 
Ayuntamiento de Martos. Área de Cultura. 

- Domínguez Carmona, Manuel. 
Fundamentals of Microbiology (8th. Edition). Martin Frobisher. W. 
B. Saunders Company, Philadelphia, 1968. 
Memoria 1999-2000. Universidad de San Pablo-CEU. Madrid, 
Gráf. Nilo. 
Microbiology (4th printing with corrections). B. D. Davis, R. 
Dulbecco, H. N. Eisen, H. Ginsberg and W. B. Wood. Hoeber 
Medical Division, Harper & Row, 1968. 
Bacteriemia. Aspectos clínicos y de laboratorio. Alex. C. 
Sonnenwirth. Editorial Médica Panamericana, Buenos Aires, 1975. 

- Fernández de Araoz y Marañón, Alejandro. 
Encuentros históricos España-Suecia. Carlos Linneo y la Ciencia 
ilustrada en España. Enrique Martínez Ruiz y Magdalena de 
Pazzis (Dir. Fundación Berndt Wystedt-Comunidad de Madrid, 
1998). 

- Fernández Sanz, Juan José. 
De Prensa Médica, obra de la que es autor y cuya investigación 
realizó, en parte, en nuestra Biblioteca. Madrid, Fundación del 
Instituto Homeopático y Hospital de San José, 2001. 

 
- Francés Causapé, Mª del Carmen. 

Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires. Galería de 
Bustos, su historia, Alfredo Buzzi. Buenos Aires, Colección 
Academia Nacional de Medicina. Volumen VIII, 2000. 
Atti e Memorie Accademia Italiana di Storia della Farmacia. Anno 



EXCMA. SRA. DÑA. MARÍA DEL CARMEN FRANCÉS CAUSAPÉ 
 

 
634 

XVII, n1 2-3. 
Consideraciones de naturaleza prioritariamente física en torno a 
la protección y prevención de los riesgos de la vida de la especie 
humana en un contexto cosmológico: Arquitectura e ingeniería 
sanitarias, Discurso para la recepción pública del Excmo. Sr. D. 
Francisco González de Posada en la Real Academia Nacional de 
Medicina y contestado por Excmo. Sr. D. Juan Jiménez Collado. 
Madrid, 1998. 
Estadísticas de los casos de intoxicaciones reportados por el 
CICOTOX durante el año 1999. Edición bilingüe. Centro de 
Información, control toxicológico y apoyo a la gestión ambiental. 
Facultad de Farmacia y Bioquímica, Universidad Nacional Mayor 
de San Marcos. Lima, 2000. 
Die Veröffentlichungen der Internationalen Gesellschaft für 
Geschichte der Pharmazie 1927-2000. Eine Bibliographie. Julian 
Paulus y Katja Schmiederer. Deutsche Gessellschaft für Geschichte 
der Pharmazie. Sttugart, DGGP, 2001. 
Cercle Benelux d´histoire de la pharmacie. Bulletin n1 99,101 
(2000, 2001). 
Control Químico de la maleza, de J. G. Gómez Brindis. México, 
Ed. Trillas, 1993. 
Plantas americanas para la España Ilustrada, A. González Bueno 
y R. Rodríguez Nozal. Madrid, Ed. Complutense, 2000. 
Manual de nutrición y alimentación del ganado. José Manuel 
Hernández Benedí. Cuarta ed. Madrid, Ministerio de Agricultura, 
Pesca y Alimentación, 1995. 

- Ilustre Colegio Oficial de Farmacéuticos de Zaragoza. 
Concordia Aromatariorum Caesaraugustanemsium MDLIII Ed. 
Facsímil, Zaragoza, 2001. Ejemplar nº 301. 

- Instituto de España. 
Crisis y Re-Creación del Derecho. Excmo. Sr. D. Ángel Sánchez 
de la Torre, de la R. A. de Jurisprudencia y Legislación. Madrid, 
Inst. España, 2001. 
La Física del Siglo XX en la Metafísica de Zubiri. Francisco 
González de Posada. Madrid, Instituto de España, 2001. 

- Jiménez Gómez, Segundo. 
Estudio sobre la salubridad ambiental de medio donde se proyecta 
la construcción de un centro comercial, viviendas y centro de 
enseñanza en nueva montaña (Santander). Fundación Leonardo 
Torres Quevedo. Santander, s.n, 1996. 
Revista La Tierra que todos desearíamos, Publicación 
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Medioambiental, S. L., 2001. 
- Larena Millán, Mª Isabel. 

Contribución a la Historia de la Farmacia Militar a través de las 
revistas sanitarias especializadas, un ejemplar (2 vol.) de su Tesis 
Doctoral, Universidad Complutense de Madrid, 1998. 

- López Mateos, Federico. 
Investigación, Desarrollo e Innovación en la Industria Química. 
Federación Empresarial de la Industria Química Española. Madrid, 
FEIQUE, 2001. 

- Ramírez Ortega, Antonio. 
Natural Pharmacy News. Volumen 4. 
Colección Ask the Doctor. PhytoPharmica Natural Medicines, 
Texas, 2001. 
Revista Bocamina, Minerales y Yacimientos de España. Grupo 
Mineralogista de Madrid – Consejo Superior de Colegios de 
Ingenieros de Minas. Año 2001. 

- Raviña Rubira, Enrique. 
Medicamentos. Pasado, presente, futuro. Con anotaciones en torno 
a la Industria Farmacéutica Gallega, seis ejemplares de su 
Discurso de Ingreso en la Real Academia de Farmacia Sección 
Galicia. Santiago de Compostela, junio de 2001. 

- Real Academia de Farmacia de Cataluña. 
Particulares Medicamentorum..., Joan Pasqual Llobet (Barcelona, 
1677). Ed. Facsímil con motivo del Aniversario 600 de la 
Fundación del Hospital de la Santa Creu. Introducción del Prof. Dr. 
J.Mª Suñé Arbussà. Barcelona, Real Academia de Farmàcia de 
Cataluña-Fundación Uriach, 2001. 

- Real Academia de Farmacia Sección Galicia. 
Los Medicamentos transgénicos y su futuro, dos ejemplares del 
Discurso de Ingreso del Excmo. Sr. D. Benito Regueiro Varela. 
Santiago de Compostela, junio de 1998. 

- Real Academia de Medicina y Cirugía de Murcia. 
Memoria de la Geografía Médica de Jumilla del doctor don José 
M. Tomás Tomás (Jumilla, imp. Del Comercio, 1905), Ed. 
facsimilar de la Real Academia De Medicina y Cirugía de Murcia, 
Murcia, 2001. 

 
- Reol Tejada, Juan Manuel. 

El Nuevo Jardín Botánico. La Conservación de la diversidad como 
objetivo, Discurso de Ingreso del Excmo. Sr. D. Jesús Izco. 
Santiago de Compostela, junio de 1999. 
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La Fitoterapia y los productos naturales en la terapéutica del 
segundo milenio, Discurso de Ingreso del Excmo. Sr. D. José María 
Calleja Suárez. Santiago de Compostela, diciembre de 1999. 
El Mundo del medicamento visto por un galénico, Discurso de 
Ingreso del Excmo. Sr. D. José Luis Vila Jato. Santiago de 
Compostela, abril de 2000. 
O Medio Ambiente: do control de emisións á incerteza do risco. 
Discurso de Ingreso del Excmo. Sr. D. Francisco Díaz-Fierros 
Viqueira. Santiago de Compostela, noviembre de 2000. 

- Romero Salvador, Arturo. 
La Evolución de la Tecnología y sus efectos sobre el ambiente. 
Discurso pronunciado en el acto de su toma de posesión como 
Académico Numerario de la Real Academia de Doctores. 
Contestación del Académico D. Federico López Mateos. Madrid, 
10 de octubre de 2001. Real Academia de Doctores. 

- Santos Ruiz, Ángel. 
Bulletin de l’Académie Nationale de Médecine. Tome 185 (2001). 

- Sanz Pérez, Bernabé. 
Aditivos alimentarios, obra de la que es autor. Ed. Everest, Serie 
Gastronomía-Dieta y nutrición, 1999. 
Un Tratado Nazarí sobre alimentos: Al-Kalam ‘Alà L-Agdiya de 
Al-Arbuli. Edición, traducción y Estudio de Amador Díaz García. 
Almería, Arráez Ed., 2000. 
Enfermedad de Creutzfeldt-Jakob y otras enfermedades por 
priones. P. Beauvais y T. Billette de Villemeur. Zaragoza, Ed. 
Acribia, 2001. 

- Vilas Sánchez, Vicente. 
Revista Audióptica. Farmacéuticos, ópticos y audioprotesistas. 
Años de publicación 13 (1999), 14 (2000), 15 y 16 (2001). 

- Villanúa Fungairiño, León. 
Revista A.M.A. en Marcha. Núm. 43 a 50 (Año 2001). 
Realizaciones 1999. Seguridad, Salud y Medio Ambiente. 
Federación Empresarial de la Industria Química Española IV 
Informe de Realizaciones de Compromiso de Progreso. FEIQUE, 
Madrid, 2001. 
Crecimiento y Desarrollo humanos y sus trastornos. Manuel 
Bueno (ed). Madrid, Ergon, 1996. 
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OTRAS DONACIONES 
 

- Francés, Mª del Carmen.Dos láminas en color en que se representa la 
planta VERBASCO. Del Manuscrito “Atlas de la Historia Natural” 
de Felipe II. Fol. 187. Y la planta CYANUS VERUS del mismo 
Manuscrito Folio 345. 

- Francés, Mª del Carmen. Grabado de David de la MANO RODERO, 
que representa al farmacéutico. Firmado por el autor, Nº 260/500. 

- Francés, Mª del Carmen. Póster conmemorativo de la beatificación de 
Madre María del Sagrario de San Luis Gonzaga (Elvira Moragas y 
Cantarero, farmacéutica). Roma, 10 de mayo. 

- Francés, Mª del Carmen. El Nobile Collegio Chimico Farmacéutico di 
Roma. Litografía firmada por Franz en 1999. nº 17/145. 

- Fundación Germán Sánchez Ruipérez. Grabado de Miguel 
CALATAYUD. Estampación de Chofereta. Diciembre 2001. Nº 
150/500. 
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Memoria de Secretaría del año 2002, leída por la 
Secretaria Excma. Sra. Dña. María del Carmen Francés 

Causapé 
 

Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia Nacional de 
Farmacia del año 2003 

 
 
 
La Real Academia Nacional de Farmacia inició oficialmente las 

actividades correspondientes al Curso Académico 2002 con la celebración de la 
Solemne Sesión Inaugural el día 17 de Enero presidida por la Excma. Sra. Dña. 
Margarita Salas Falgueras, Presidenta del Instituto de España, y contando en la 
Presidencia con el Excmo. Sr. Presidente Honorario, D. Ángel Santos Ruiz, el 
Excmo. Sr. Presidente, D. Juan Manuel Reol Tejada, el Excmo. Sr. Secretario de 
Estado de Educación y Universidades, D. Julio Iglesias de Ussel, el Excmo. Sr. 
Secretario de la Real Academia Nacional de Medicina, D. Juan Jiménez Collado, 
el Muy Ilustre Sr. Vicepresidente de la Real Academia de Farmacia de Cataluña, 
D. Francisco Taxonera Roca, y el Tesorero de nuestra Corporación, el Excmo. Sr. 
D. Segundo Jiménez Gómez. Primeramente, el Sr. Presidente dio la bienvenida a 
las personalidades invitadas y después la que esto suscribe leyó la Memoria de 
Secretaría. A continuación, la Excma. Sra. Dña. María Cascales Angosto dio 
lectura al Discurso Reglamentario titulado: “Proteínas del Estrés y Carabinas 
moleculares. Proyecciones clínicas y terapéuticas”. En primer lugar, la Dra. 
Cascales justifica el interés del tema en la actualidad ya que cualquier alteración 
en las vías que conducen a la respuesta al estrés es causa de enfermedades, entre 
las que cabe destacar la artritis reumatoide, la isquemia, la infección, 
enfermedades autoinmunes y el cáncer. Asimismo en la introducción señala el 
importante papel que juegan las proteínas de respuesta al estrés en fenómenos 
relevantes en el aspecto clínico, entre los que se incluyen enfermedades 
degenerativas, oncogénesis, traumatismos de órganos y tejidos así como la 
respuesta inmune. La Dra. Cascales trata de los genes del Estrés y de la 
supervivencia observando que las secuencias genómicas singulares, organizadas 
en la superfamilia de genes del estrés, proporcionan al ser humano la capacidad de 
adaptarse al ambiente hostil y sobrevivir. En la primera parte del discurso la Dra. 
Cascales explica el fenómeno de inducción de la respuesta al estrés que causa 
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situaciones de estrés agudas o crónicas y que está regulado por una familia de 
factores de transcripción que se regulan por diversos mecanismos controlados 
probablemente por cuerpos nucleares localizados en el núcleo de las células 
humanas. Asimismo se ocupa de los mecanismos de adaptación al estrés que 
permiten a la célula reconocer y adaptarse a las situaciones adversas fisiológicas y 
ambientales. 

En la segunda parte del discurso la Dra. Cascales trata de las Carabinas 
moleculares que en ocasiones actúan como proteínas del estrés mientras que 
algunas proteínas del estrés son carabinas moleculares por lo que afirma que la 
respuesta al estrés ha de considerarse en muchos aspectos como una amplificación 
de la función básica de las carabinas. Define cuales son las condiciones para que 
una molécula sea considerada una carabina molecular, del papel catalizador que 
ésta tiene sobre el plegamiento proteico, de su estructura, de su versatilidad que le 
permite intervenir en gran variedad de procesos como desunión de oligómeros, 
degradación proteica, y traslocación e interruptor redox. Pasa después a ocuparse 
de las proteínas de estrés que funcionan como carabinas moleculares en la 
reparación de las proteínas lesionadas así como del mecanismo de degradación 
proteica como un mecanismo estrictamente regulado y necesario tanto para el 
metabolismo como para el ciclo celular. 

En la tercera parte del discurso, la Dra. Cascales se refiere a las 
Interacciones de la respuesta al estrés y su importancia en el destino final de 
células, tejidos, órganos y por tanto en la supervivencia. Se refiere a la apoptosis, 
al estrés oxidativo y al factor nuclear NFKB. 

La cuarta parte del discurso la dedica la Dra. Cascales a las Proyecciones 
Clínicas y Terapéuticas ocupándose de las diferentes patologías ocasionadas bien 
por plegamiento anormal de las proteínas, como son las enfermedades 
neurodegenerativas, y del papel protector de las carabinas moleculares; bien por 
concentraciones atípicas de HSP, como son la oncogénesis y el cáncer, y de las 
estrategias antitumorales; bien por el papel de la HSP microbiana, que da lugar a 
infecciones, y de los mecanismos protectores. Finalmente, se ocupa del sistema 
inmune y de los fármacos, agentes tóxicos y hepatotoxicidad, concluyendo que la 
terapéutica es una de las áreas que destaca por beneficiarse del conocimiento de la 
respuesta al estrés y que la industria farmacéutica puede diseñar mejores fármacos 
sobre la base de proteínas naturales que ya existen. 

Por último, se procedió a la entrega de los Premios del Concurso 
Científico 2001. 

 
* * * * * 

 
En el año pasado ha tenido lugar en la sede de la Corporación la Sesión 

Inaugural del Curso Académico 2002-2003 de las Reales Academias del Instituto 
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de España el día 16 de octubre. S. M el Rey fue recibido en nuestra sede por el 
Excmo. Sr. Presidente de la Corporación, D. Juan Manuel Reol Tejada, el Excmo. 
Sr. Presidente del Tribunal Constitucional, D. Manuel Jiménez de Parga Varela, la 
Excma. Sra. Ministra de Educación, Cultura y Deporte, Dª Pilar del Castillo Vera, 
el Excmo. Sr. Alcalde de Madrid, D. José María Álvarez del Manzano y la que 
esto suscribe. Seguidamente pasó al vestíbulo donde saludó a la Excma. Sra. 
Presidenta del Instituto de España, Dª Margarita Salas Falgueras, y a los 
miembros de la Junta de Gobierno de la Corporación procediendo después a 
descubrir una placa de mármol con una inscripción conmemorativa de esta Sesión 
Inaugural presidida por él que posteriormente se ha colocado en el Salón de 
Sesiones Solemnes. A continuación, S. M. el Rey, acompañado por el Excmo. Sr. 
Presidente de la Corporación y la Excma. Sra. Ministra de Educación, Cultura y 
Deporte, se dirigió al despacho de aquél donde firmó en el Libro de Honor de la 
Corporación y después se dirigieron al Salón de Sesiones Solemnes para abrir la 
Sesión la cual ha estado presidida por él, teniendo a su derecha a la Excma. Sra. 
Ministra de Educación, Cultura y Deporte y a su izquierda al Excmo. Sr. 
Presidente de nuestra Corporación. En el estrado a su derecha se sentaban las 
máximas autoridades del Estado, Excmos. Sres. Presidente del Tribunal 
Constitucional, Sra. Ministra de Sanidad y Consumo, Dª Ana María Pastor Julián, 
Alcalde de Madrid, Presidente del Consejo de Estado, D. Íñigo Cavero Lataillade, 
Presidente del Tribunal de Cuentas, D. Ubaldo Nieto de Alba y Secretario de 
Estado de Educación y Universidades, D. Julio Iglesias de Ussel; mientras a su 
izquierda se sentaban las máximas representaciones del Instituto de España y de 
las Reales Academias, a saber: los Excmos. Sres.: Dª Margarita Salas Falgueras, 
Presidenta del Instituto de España, D. Víctor García de la Concha, Director de la 
Real Academia Española, D. Gonzalo Anes y Álvarez de Castrillón, Director de la 
Real Academia de la Historia, D. Ramón González de Aménzua, Director de la 
Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, D. Ángel Martín Municio, 
Presidente de la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, D. 
Enrique Fuentes Quintana, Presidente de la Real Academia de Ciencias Morales y 
Políticas, D. Amador Schüller Pérez, Presidente de la Real Academia Nacional de 
Medicina y D. Rafael Navarro-Valls, Secretario de la Real Academia de 
Jurisprudencia y Legislación. 

S. M. el Rey concedió la palabra al Excmo. Sr. Presidente de la 
Corporación, D. Juan Ramón Reol Tejada, quien recordó primeramente a las 
personalidades Académicas fallecidas y después hizo referencia a la labor más 
destacada realizada por las Reales Academias del Instituto de España durante el 
Curso 2001-2002. Hizo mención posteriormente a los nuevos Estatutos de nuestra 
Corporación “que son un instrumento para el diálogo interno, con la sociedad y 
con el mundo académico farmacéutico iberoamericano”, a la reflexión realizada 
sobre cuestiones que preocupan en los albores del siglo XXI: “el cáncer, el 
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genoma, la farmacogenómica, los medicamentos genéricos, el medio ambiente, la 
seguridad alimentaria, la universidad y la investigación farmacéutica” contando 
con la colaboración de la Fundación José Casares Gil de Amigos de la Real 
Academia Nacional de Farmacia. Hizo mención a las grandes figuras de la 
Farmacia del siglo XX y aludió a los importantes avances realizados por la 
industria farmacéutica en la investigación y aludió al hecho de que si bien el 
progreso científico persigue un avance sin límites, sin embargo tiene límites éticos 
y “En tiempos de encrucijadas culturales, científicas y éticas, las Academias 
tienen la obligación de “repensar” las teorías y prever las consecuencias”. 

Finalmente expresó el agradecimiento de las Reales Academias del 
Instituto de España por “el especial honor que significa el alto patronazgo de Su 
Majestad, que hoy se hace evidente con Vuestra presencia en la inauguración de 
este Curso Académico. 

A continuación, S. M. el Rey concedió la palabra al Excmo. Sr. D. 
Federico Mayor Zaragoza que pronunció el discurso inaugural titulado “Ética del 
Conocimiento” desarrollando aspectos relativos al Conocimiento y su aplicación. 
Lo factible y lo admisible; Ciencia, consciencia y conciencia; Ética como 
comportamiento basado en unos principios y valores; Memoria del pasado y del 
futuro. Actitud de comparación; Ética y conocimiento. Rigor científico; 
Conocimiento de la complejidad, de la globalidad y de la irreversibilidad 
potencial; Ética del tiempo. Conocimiento a largo plazo. Anticipación y 
prevención; Ciencia y poder; Ciencia y valores; Ciencia y toma de decisiones; 
Transferencia de responsabilidades; Ciencia y creencia; Planos físico y 
metafísico; Grandes desafíos científicos de hoy; Grandes retos éticos: la Bioética, 
la Genética y el Medio Ambiente; Ética del Agua, del Espacio, de las Energías; 
La Voz de las Instituciones Públicas en los Medios de Comunicación e Internet en 
un contexto democrático; Las Naciones Unidas como marco ético-jurídico a 
escala mundial. 

Primeramente el Dr. Mayor Zaragoza destacó la importancia del tema 
puesto que las actuaciones del ser humano tanto en el campo científico como en el 
empresarial deben ser guiados por unos principios fundamentales, que respeten la 
dignidad del hombre. Señaló que el conocimiento es siempre positivo en tanto que 
le sean aplicados los principios éticos universales y en este sentido el referente 
ético son los Derechos Humanos establecidos en la Declaración aprobada por las 
Naciones Unidas en Asamblea General en 10 de diciembre de 1948. 

El Dr. Mayor Zaragoza hizo hincapié en la importancia que tiene la ética 
pues permite establecer un equilibrio entre el derecho y la responsabilidad y por 
tanto en la actitud ética del comportamiento humano diario. En este sentido, la 
memoria del pasado es imprescindible pues no solo permite realizar ulteriores 
investigaciones sino tomar decisiones con el principio de precaución, 
salvaguardando el futuro, para no lesionar la condición humana. Asimismo afirmó 
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que es imprescindible hoy en día la interacción entre Comunidades Académicas y 
Científicas y Gobiernos y Parlamentos ya que la relación entre Ciencia y Poder es 
imprescindible para la toma de decisiones teniendo en cuenta a la Humanidad y al 
ser humano. 

Aludió el Dr. Mayor Zaragoza a las Declaraciones marco que tipifican las 
transgresiones éticas como son la Declaración Universal sobre el Genoma 
Humano y los Derechos Humanos, elaborada por el Comité Mundial de Bioética, 
aprobada por la Conferencia General de la UNESCO y la Asociación General de 
Naciones Unidas, la Carta de la Tierra y los documentos elaborados por la 
Comisión Mundial en la UNESCO sobre la Ética del Conocimiento Científico y 
Tecnológico. 

Terminó el Dr. Mayor Zaragoza haciendo referencia a su maestro, el Dr. 
Ángel Santos Ruiz, y al papel social de las Reales Academias basado en el rigor 
científico de sus actividades. 

Seguidamente S. M. el Rey concedió la palabra a la Excma. Sra. Ministra 
de Educación, Cultura y Deporte quién aludió a las claras resonancias 
universitarias de nuestro edificio puesto que fue construido en 1830, por 
suscripción de todos los farmacéuticos españoles, para impartir enseñanzas de 
Farmacia; hizo referencia al dinamismo del Sistema Universitario promovido por 
el Departamento ministerial que ella encabeza y que persigue la calidad de la 
educación universitaria, a la expresión de excelencia de las Reales Academias y 
sus miembros que son herederos del espíritu ilustrado del siglo XVIII, a la 
intensificación de los lazos científicos con los países iberoamericanos. Expresó el 
apoyo del Gobierno a las actividades de las Reales Academias “desde el 
convencimiento que se han consolidado por el gran mérito de sus miembros y por 
el ejemplo de su actividad constante”. Concluyó reiterando a S. M. el Rey el 
agradecimiento “por Vuestra presencia en este acto y por Vuestro constante apoyo 
a las Reales Academias del Instituto de España. Para todas las Academias el 
reconocimiento, la admiración y la gratitud al Gobierno de la Nación”. 

S. M. el Rey cerró el acto señalando cómo las Academias están ligadas a la 
Corona desde sus orígenes, como la Real Botica enlaza con el Real Colegio de 
Profesores Boticarios que en 1737 es el antecedente preclaro de esta Real 
Academia Nacional de Farmacia, cómo las Reales Academias están cada día más 
presentes en la vida cultural y científica española y que así lo entiende esta Real 
Academia “tan ilustre por la personalidad y los méritos de sus miembros, la 
categoría de sus académicos correspondientes, y la densidad e interés de su 
actividad científica”. Reiteró que el esfuerzo intelectual que se realiza desde las 
Reales Academias “es de trascendental interés para España, y debe ser ejemplo 
para sus jóvenes generaciones”. Por último declaró inaugurado el Curso 
Académico 2002-2003 de las Reales Academias del Instituto de España. 



MEMORIA DE SECRETARÍA. AÑO 2002 
 

 
643 

A la terminación del acto académico y en el Salón de Recepciones 
Solemnes S. M. el Rey fue saludado y departió con los diferentes invitados al acto 
durante largo tiempo para después ser despedido por las mismas personas que le 
recibieron a su entrada en nuestra sede. 

Tanto a S. M. el Rey como a todos los invitados se les entregó como 
recuerdo del acto un díptico y un Facsímil del “Prontuario de Química, Farmacia 
y Materia Médica” del académico Pedro Gutiérrez Bueno, que en 1815 supuso la 
introducción en España de la nueva nomenclatura química. 

 
* * * * * 

 
Durante el año pasado ha tenido lugar la Incorporación de Nuevos 

Miembros a nuestra Corporación. Como Académico de Honor tomó posesión un 
Académico Electo: el Excmo. Sr. D. Eduardo Primo Yúfera, quién el día 12 de 
diciembre leyó su discurso titulado: “Nuevas tendencias en la lucha ecológica 
contra insectos: El caso de la Ceratitis capitata”. El Dr. Primo Yúfera, tras dar las 
gracias por el “altísimo honor que me han otorgado al hacerme miembro de esta 
docta Academia” y recordar la figura de D. Aurelio Gamir, fundador de los 
laboratorios Gamir, pasó a hablar de “La farmacia para las plantas” que tiene un 
interés económico y humano por su trascendencia en la producción de alimentos. 
Expuso que después de muchos años de estudio sobre la lucha contra insectos, se 
comprobó que el tratamiento con insecticidas producía un impacto sobre el medio 
ambiente por lo que se decidió utilizar el procedimiento de esterilización de los 
insectos porque tenía ventajas ecológicas y económicas considerables sobre aquél. 
Este procedimiento obligó a investigar primeramente sobre los atrayentes para 
obtener feronomas específicas; después sobre los emisores que tuvieran capacidad 
para emitir las feronomas y en este sentido se obtuvieron sepiolitas y zeolitas, que 
han sido objeto de una patente de la Universidad Politécnica de Valencia, y cuyo 
uso se ha extendido en muchos países. Describe el caso particular de la Ceratitis 
capitata, que es la mosca de los frutos que constituye una plaga universal en los 
países de zonas templadas, y el medio de lucha contra ella desarrollando un tipo 
de trampa atrayente y esterilizante utilizando fenil benzoil ureas y realizando 
experiencias de campo patrocinadas por la Consejería de Agricultura de Valencia 
que vienen a demostrar la erradicación total de la plaga. 

Por último, detalla otra vía de exterminio de la mosca de los frutos que es 
la utilización de un hongo entomopatógeno que provoca la muerte de aquélla. A 
pesar de la complicación que entraña preparar placas atrayentes-contaminantes 
activas, señala que los resultados de los experimentos han sido espectaculares. 

Concluye el Dr. Primo Yúfera que las investigaciones realizadas hasta la 
fecha permiten asegurar hoy día que la erradicación de la mosca de los frutos es 
posible. Fue contestado, en nombre de la Corporación, por el Excmo. Sr. D. 
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Román de Vicente Jordana quien describió su biografía exaltando su figura de 
investigador que le llevó a ocupar la Presidencia del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas y destacando el gran número de profesores 
universitarios e investigadores que ha formado, así como que continúa 
desarrollando una gran actividad investigadora tal y como ha demostrado en su 
discurso. 

Como Académicos de Número tomaron posesión dos Académicos Electos: 
El Excmo. Sr. D. Juan Abelló Gallo, quien el día 3 de octubre leyó su discurso 
titulado: “El Opio, su aprovechamiento. La Industria española de 
estupefacientes”. En primer lugar el Dr. Abelló recordó la personalidad del Dr. 
Arturo Mosqueira Toribio, su antecesor en la Medalla nº 20, así como a su padre 
el Académico de Número Dr. Juan Abelló Pascual. Después pasó a exponer la 
razón del tema escogido para su discurso, que ha sido debida a la tradición 
familiar y a haber sido objetivo fundamental de su ejercicio profesional, e hizo 
una referencia histórica a los orígenes de la utilización del opio como remedio de 
diversas afecciones. A continuación,  se ocupa de los orígenes, desarrollo y 
momento actual de la industria española de estupefacientes que arranca en 1933 
con Laboratorios Abelló y se inicia en una segunda época, cuarenta años más 
tarde, con ALCALIBER. Continúa exponiendo las dos actividades 
complementarias que desarrolla esta industria: la agrícola y la industrial. Respecto 
a la primera, señala los aspectos técnicos y científicos del cultivo de la 
adormidera: botánicos, climáticos y edáficos, técnicas culturales, recolección y 
procesado, selección y mejora, herencia de caracteres agromorfológicos, herencia 
de caracteres químicos, mejora, variedades cultivadas en España, investigación y 
experimentación para la mejora y selección de variedades, recomendaciones en el 
empleo de fitosanitarios en el cultivo de la adormidera, programaciones de riego y 
ensayos de laboratorio que permiten establecer un estricto control de la semilla de 
siembra con el objeto de que el producto final sea una semilla de muy alta calidad 
y libre de microorganismos patógenos. 

Respecto a la actividad industrial, el Dr. Abelló se ocupa de las diferentes 
fases de la instalación  industrial de ALCALIBER como empresa productora de 
alcaloides del opio y describiendo el procedimiento utilizado para la obtención del 
Concentrado de Paja de Adormidera, de los procedimientos utilizados para la 
separación y purificación de los alcaloides, de los métodos analíticos utilizados 
así como de su evolución. Seguidamente trata de la farmacología de los opioides, 
de sus aplicaciones terapéuticas más representativas, del marco legal de los 
productos estupefacientes, en el ámbito internacional y nacional, así como de los 
aspectos sociológicos de su consumo mundial. Concluye el Dr. Abelló que esta 
empresa no solo ha garantizado el abastecimiento interior sino que ha constituido 
un importante proveedor de estupefacientes a otros países. Fue contestado, en 
nombre de la Corporación, por el Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada, quien 
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destacó la “personalidad excepcional” del Dr. Abelló e hizo referencia a su 
trayectoria farmacéutica universitaria e industrial transformando los Laboratorios 
Abelló e impulsando un proyecto empresarial moderno para la fabricación de 
derivados del opio como es ALCALIBER. Asimismo subrayó algunos hitos que 
jalonan su trayectoria académica, empresarial y de mecenazgo que le han hecho 
merecedor de reconocimientos públicos y señaló por último “su antigua y 
silenciosa colaboración” con actividades de la Corporación. 

El Excmo. Sr. D. Albino García Sacristán dio lectura el día 24 de octubre a 
su discurso de ingreso titulado: “La Neurotransmisión Química en la regulación 
del Sistema Urogenital”. En primer lugar, el Dr. García Sacristán dedicó unas 
palabras de recuerdo al Dr. Ángel Vián Ortuño, su predecesor en la Medalla nº 9, 
y después justificó la importancia del tema del discurso indicando que el 
conocimiento de la neurotransmisión química en el siglo XX ha permitido contar 
con opciones terapéuticas alternativas a las quirúrgicas. Seguidamente divide su 
discurso en tres partes bien diferenciadas, en la primera se ocupa de la 
neurotransmisión química definiendo el concepto “vegetativo” y neurotransmisión 
química, el concepto de receptor y la interacción neurotransmisor-receptor. 

En la segunda parte, que titula la Neurotransmisión química en la micción 
y en la continencia urinaria, se ocupa de la fisiología de la micción y la 
continencia, de los neurotransmisores en el tracto urinario inferior, de la 
incontinencia urinaria: fisiopatología y control farmacológico. 

La tercera parte la dedica el Dr. García Sacristán a la Neurotransmisión 
química en la función y disfunción eréctil y trata en ella de la fisiología de la 
erección, de los neurotransmisores en la regulación peneana, de la disfunción 
eréctil: fisiopatología y control farmacológico señalando que el tratamiento debe 
ser controlado y escalonado mediante agentes terapéuticos como son: activadores 
de la síntesis de AMPc, bloqueantes α-adrenégicos, agonistas dopaminérgicos, 
inhibidores de fosfodiesteresas y terapia génica. Concluye el Dr. García Sacristán 
que los avances científicos en el campo de la neurotransmisión química han 
permitido una eficaz alternativa farmacológica en el tratamiento de procesos 
patológicos del tracto urogenital y en particular en la incontinencia urinaria, la 
hiperplasia benigna de próstata y la disfunción eréctil. Le contestó, en nombre de 
la Corporación, el Excmo. Sr. D. Bernabé Sanz Pérez que destacó el perfil 
biográfico del recipiendario, sus méritos docentes y científicos así como su perfil 
humano “lleno de comprensión, sensibilidad y cordialidad”. Destacó la máxima 
actualidad del tema abordado en su discurso al que ha contribuido con sus propios 
trabajos sobre el sistema urogenital que han sido publicados en revistas 
especializadas de prestigio universal y subrayó que si su categoría científica ha 
quedado reflejada en el discurso, su categoría humana se resume en que “Es un 
hombre bueno”. 
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Hemos de mencionar que el 7 de marzo fue declarado Académico Electo 
en la Medalla nº 28, el Excmo. Sr. D. Guillermo Giménez Gallego. 

Como Académicos Correspondientes se produjeron siete incorporaciones, 
seis de ellas de españoles y una correspondiente a una persona natural de un país 
con el que nuestra Academia mantiene relación científica. Así, el 7 de febrero el 
Dr. Lennart K. Paalzow, Profesor y Director del Departamento de Farmacia, 
División de Biofarmacia y Farmacocinética de la Universidad de Upsala (Suecia), 
leyó su discurso “Relationships between Pharmacokinetics and 
Pharmacodynamics”, y fue presentado por el Excmo. Sr. D. Benito del Castillo 
García; el 14 de marzo la Dra. Mª José Gómez-Lechón Moliner, de la Unidad de 
Hepatología Experimental de Cultivos Celulares del Hospital Universitario “La 
Fe” del Servicio Valenciano de Salud, leyó su discurso “Modelos celulares 
hepáticos para estudios de hepatotoxicidad y metabolismo de fármacos” y fue 
presentada por el Excmo. Sr. D. Emilio Fernández-Galiano Fernández; el 11 de 
abril el Profesor Dr. Manuel González Barón, Profesor Titular de Medicina y Jefe 
del Servicio de Coordinación Oncológica del Departamento de Medicina del 
Hospital Universitario “La Paz” en la Facultad de Medicina de la UAM, leyó su 
discurso “Cáncer colorrectal en el anciano” y fue presentado por el Excmo. Sr. 
D. Domingo Espinós Pérez; el 18 de abril el Dr. Esteban Santiago Calvo, 
Catedrático del Departamento de Bioquímica de la Facultad de Medicina de la 
Universidad de Navarra, leyó su discurso “El sistema inmunitario en las 
enfermedades autoinmunes” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. José Antonio 
Cabezas Fernández del Campo; el 13 de junio el Dr. Gustavo Barja de Quiroga 
Losada, Prof. Titular del Departamento de Biología Animal II de la Facultad de 
Ciencias Biológicas de la Universidad Complutense de Madrid, leyó su discurso 
“Los radicales libres mitocondriales como factores principales determinantes de 
la velocidad del envejecimiento” y fue presentado por la Excma. Sra. Dª María 
Cascales Angosto; el 17 de octubre el Dr. Juan Jesús Gestal Otero, Catedrático 
Jefe del Servicio de Medicina Preventiva y Salud Pública del Complejo 
Hospitalario Universitario de Santiago de Compostela leyó el discurso 
“Epidemiología y prevención de la intoxicación por toxina diarreica DSP” y fue 
presentado por el Excmo. Sr. D. Manuel Domínguez Carmona; y por último el 14 
de noviembre el Excmo. Sr. Dr. D. Francisco González Posada, Catedrático de 
Fundamentos Físicos en la Universidad Politécnica de Madrid y Académico de 
Número de la Real Academia Nacional de Medicina, leyó el discurso “La 
Farmacia: de la Física a la Biología. Existencia de “Fantasmas””, y fue 
presentado por el Excmo. Sr. D. Manuel Domínguez Carmona. 

 
* * * * 
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Hemos de hacer mención especial a la pérdida sufrida este año por la 
Corporación debida al fallecimiento del Académico de Número Excmo. Sr. D. 
Manuel Lora Tamayo, y de dos Académicos Correspondientes: el Dr. Álvaro 
Zugaza Bilbao y el Dr. Luis García Tabarés. Vaya para todos ellos nuestro 
afectuoso recuerdo y el deseo de que se encuentren en la Paz del Señor. 

 
* * * * 

 
Durante el Curso Académico 2002 nuestra Corporación ha mantenido sus 

actividades tradicionales. En Sesiones privadas se celebraron diez Juntas de 
Gobierno y siete Juntas Generales. De las restantes Comisiones Permanentes 20 
de Gobierno Interior, cuatro de Hacienda, cuatro de Admisiones, cinco de 
Publicaciones, y dos de la de Aguas Minerales y Mineromedicinales. Asimismo 
las Secciones se reunieron en once ocasiones: ocho la de Salud Pública, 
Alimentación y Medioambiente y tres la de Historia, Legislación y Bioética. 

Nuestra Corporación tiene desde el 9 de mayo de 2002 la denominación de 
Real Academia Nacional de Farmacia y cuenta con nuevos Estatutos por Real 
Decreto 367/2002, de 19 de abril (B.O.E. nº 110, 8-5-2002. Pág. 16580-16587). 
Esta normativa constituye un vehículo de modernización de la institución y 
transmite una imagen más actual de la misma a la comunidad científica y a la 
sociedad. En ella se modifica la denominación de su máximo cargo que pasa a 
llamarse Presidente, se le otorga a la Junta General el protagonismo que le 
corresponde, se clarifican las competencias de la Junta de Gobierno, se limitan los 
mandatos de los cargos a dos periodos trienales consecutivos como máximo, se 
modifican las denominaciones y contenidos de las Secciones vertebrándose el 
trabajo científico de la Academia en las siguientes: 1ª Química y Física, 2ª 
Biología, Biotecnología y Farmacogenómica, 3ª Tecnología Farmacéutica, 4ª 
Farmacología y Farmacoterapia, 5ª Salud Pública, Alimentación y Medio 
Ambiente y 6ª Historia, Legislación y Bioética. Asimismo se modifican las 
denominaciones y contenidos de las Comisiones permanentes de carácter técnico 
que en la actualidad son dos: la de la Farmacopea y el Formulario y la de Aguas 
Minerales y Mineromedicinales. Se contempla una Comisión permanente de 
Informática y Comunicación que aplicará las nuevas tecnologías al mejor servicio 
de las Secciones y de las actividades de la Corporación. Además en ella se 
establece la equivalencia entre el grado de Doctor en Farmacia y Doctor por la 
Universidad en conformidad con la nueva terminología administrativa. 

Respecto al Concurso Científico del año 2002, independientemente del 
Premio de la Real Academia de Farmacia, se ha pasado de ocho premios a doce, 
pues además de los tradicionales patrocinadores: Consejo General de Colegios, 
Colegio Oficial de Farmacéuticos, Faes Pharma, Carlos del Castillo Leiva, Santos 
Ruiz y “Elvira Moragas” de la Asociación Española de Farmacéuticos Católicos, 
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se ha contado con seis más, a saber: ALCALIBER, CINFA, MABO, NORMON, 
PFIZER, y Juan Abelló. Desde aquí nuestro agradecimiento a todos ellos pues 
estimulan la labor científica de quienes participan en el mismo. Por otro lado, se 
han modificado las Bases Generales en el sentido de que los autores del trabajo 
que hayan obtenido Premio de la Real Academia de Farmacia no podrán optar a 
éste hasta pasadas dos convocatorias desde aquella en que obtuvieron el Premio. 

 
* * * * 

 
Como es tradicional en nuestra Corporación, se han llevado a cabo 

Sesiones Científicas una vez por semana, concretamente en jueves aunque el 
incremento de la actividad científica desarrollada ha obligado a efectuar en 
ocasiones varias sesiones en una misma semana. Los frutos de la intensa actividad 
llevada a cabo han sido las 44 Sesiones celebradas, entre ellas mencionaremos 
cinco Sesiones Extraordinarias: la celebrada el día 21 de mayo, coordinada por el 
Excmo. Sr. D. Antonio Portolés Alonso, para celebrar el Centenario del 
nacimiento del Excmo. Sr. D. José María Albareda Herrera y en la que 
intervinieron como conferenciantes los Académicos de Número Excmos. Sres. D. 
Antonio Portolés Alonso, Dª Mª del Carmen Francés Causapé, D. Gaspar 
González González y D. Federico Mayor Zaragoza, quienes disertaron 
respectivamente sobre “En recuerdo del Profesor Albareda”, “José María 
Albareda, una personalidad académica”, “Albareda, artífice de la Edafología en 
España” y “José María Albareda y el desarrollo de la Ciencia en Granada”. 
Asimismo intervinieron el Académico de Honor Excmo. Sr. D. Manuel Losada 
Villasante y el Académico Correspondiente Ilmo. Sr. D. Gonzalo Giménez Martín 
quienes pronunciaron las conferencias tituladas “Albareda y la Ciencia española” 
y “La investigación científica en José María Albareda”. El turno de 
intervenciones se completó con la disertación del Profesor Francisco Ponz 
Piedrafita, Catedrático del Departamento de Fisiología y Nutrición de la 
Universidad de Navarra, sobre “José María Albareda, hombre de ciencia, Rector 
y sacerdote”. Intervino después el Presidente de la Real Academia de Ciencias 
Exactas, Físicas y Naturales, Profesor Martín Municio y cerró el acto nuestro 
Presidente el Dr. Reol Tejada. 

La del día 19 de septiembre tuvo por objeto la presentación de las dos 
últimas publicaciones de la Corporación: la Monografía “La Salud, prioridad en 
el Sexto Programa del Medio Ambiente de la Unión Europea” en la que 
intervinieron los Académicos de Número Excmos. Sres. D. Manuel Domínguez 
Carmona, Presidente de la Sección 5ª, y D. Segundo Jiménez Gómez; y el 
Volumen I de la obra del Excmo. Sr. D. Toribio Zúñiga y Sánchez-Cerrudo: 
“Historia de la Real Academia de Farmacia” en la que intervinieron los 
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Académicos de Número Excmos. Sres. D. Antonio Portolés Alonso, Presidente de 
la Sección 6ª, y Dª. Mª. del Carmen Francés Causapé. 

La del día 10 de octubre tuvo como fin rendir homenaje al Excmo. Sr. D. 
Ángel Santos Ruiz con motivo de su nonagésimo aniversario y en ella 
intervinieron los Académicos de Número Excmos. Sres. Dª María Cascales 
Angosto, D. Federico Mayor Zaragoza y D. José Antonio Cabezas Fernández del 
Campo, además de los Presidentes de las Reales Academias Nacional de 
Medicina y de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, Excmos. Sres. D. Amador 
Schüller y D. Ángel Martín Municio respectivamente y la Presidenta del Instituto 
de España, Excma. Sra. Dª. Margarita Salas Falgueras. 

La del 21 de noviembre se celebró con motivo de la Presentación de la 
Segunda Edición de la Real Farmacopea Española, interviniendo los Académicos 
de Número Excmos. Sres. Dª. Mª. del Carmen Francés Causapé y D. Alfonso 
Domínguez-Gil Hurlé y el Ilmo. Sr. D. Fernando García Alonso, Director de la 
Agencia Española del Medicamento. 

Y por último, la del día 5 de diciembre, coordinada por el Excmo. Sr. D. 
Juan Ramón Lacadena Calero, que tenía por objeto conmemorar los Premios 
Nobel y en la que intervinieron como conferenciantes él mismo y la Académica 
de Número Excma. Sra. Dª. María Cascales Angosto, quienes disertaron 
respectivamente sobre “Crónica de una muerte anunciada: el Premio Nobel 2002 
de Fisiología y Medicina” y “Acontecimientos bioquímicos y moleculares en la 
apoptosis”. Asimismo el Excmo. Sr. D. Guillermo Giménez Gallego, Académico 
de Número Electo, ha contribuido al acto con un trabajo titulado “Métodos 
revolucionarios para el Análisis de Biomoléculas: el Premio Nobel 2002 de 
Química”. 

También han tenido lugar dos Mesas Redondas en las que se expusieron 
diversos trabajos realizados sobre los Balnearios de “Alhama de Granada” y que 
completaron el estudio iniciado en el año anterior. La primera se celebró el día 9 
de mayo y en ella intervinieron el Dr. Javier Mantero quien expuso el trabajo 
realizado en colaboración con la Dra. Blanca Martín del Amo sobre el “Estudio de 
la climatología”; La Dra. Ángeles Mosso que trató del “Estudio microbiológico 
del agua mineromedicinal”, realizado en colaboración con la Dra. Carmen de la 
Rosa; el Dr. Miguel Ladero que presentó el “Estudio sobre la Vegetación del 
entorno de las aguas”, realizado en colaboración con los Dres. Alfredo Asensi, 
Blanca Díez-Garretas y Francisco Valle; y el Dr. Antonio Ramírez que se ocupó 
del “Estudio de la Geología e Hidrogeología de las aguas”, realizado junto con el 
Dr. Juan Ignacio Pinuaga. 

La segunda se celebró el día 26 de septiembre y contó con la intervención 
del Dr. Francisco Monturiol Rodríguez y el Dr. Juan Palomares López, quienes se 
ocuparon respectivamente del “Estudio de los suelos del término municipal” y 
“Análisis de la radiactividad en las aguas”. 
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A estas actividades hay que sumar las realizadas con el patrocinio de la 
Fundación “José Casares Gil” de Amigos de la Real Academia Nacional de 
Farmacia y la Fundación Caja Madrid. Así, continuando con el Ciclo de 
Conferencias de años pasados, el IV titulado “Investigación y siglo XXI” en el que 
el Dr. Fernando Peláez, Director del Centro de Investigación Básica de Merck 
Sharp and Dohne, pronunció el 31 de enero la conferencia titulada “El 
descubrimiento de fármacos a partir de productos naturales: el ejemplo de 
CASPOFUNGIN”. El conferenciante fue presentado por la Excma. Sra. Dª. 
Regina Revilla, Académica Correspondiente de la Corporación. 

Asimismo se han celebrado tres Mesas Redondas: la primera el día 28 de 
febrero, sobre el tema “La Universidad de hoy y los Farmacéuticos de mañana” 
que fue presentada por el Excmo. Sr. D. Benito del Castillo García, Académico de 
Número y Decano de la Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense, 
con una intervención sobre “Farmacia y Universidad”. Como Ponentes actuaron 
los Drs. D. Javier Puerto Sarmiento, Académico Correspondiente y Catedrático de 
Historia de la Farmacia en aquella Universidad, D. Oriol Valls Planells, 
Catedrático de Físico Química en la Facultad de Farmacia de la Universidad de 
Barcelona, y el Dr. Francisco Zaragozá García, Catedrático de Farmacología de la 
Universidad de Alcalá, quienes trataron respectivamente de “Las Humanidades y 
los Estudios de Farmacia”, “Investigación y Farmacia” y “Los Planes de Estudio 
de Farmacia ¿Responden a las expectativas profesionales?” 

La segunda tuvo lugar el 31 de octubre sobre “Autocuidado de la Salud” y 
estuvo coordinada por la Asociación para el Autocuidado de la Salud (ANEFP) en 
la que intervinieron como Ponentes el Excmo. Sr. D. José Luis Valverde López, 
Académico Correspondiente y titular de la Cátedra Jean Monnet de la Unión 
Europea, “Europa de la Salud” de la Universidad de Granada, la Dra. Paloma 
Soria Valla, Jefe de Servicio en la Dirección General de Salud Pública del 
Ministerio de Sanidad y Consumo, y el Ilmo. Sr. D. Albert Esteve Cruella, 
Presidente de la Asociación Europea de las Especialidades Farmacéuticas 
Publicitarias, quienes se ocuparon respectivamente del “Autocuidado y 
Medicamentos en Europa”, “Alimentación y Hábitos de Salud” y “Autocuidado y 
Medicamentos”. 

La tercera se organizó el día 28 de noviembre sobre “Transferencias y 
Coordinación Farmacéutica” y contó como Ponentes con la Excma. Sra. Dª. Mª. 
del Carmen Francés, Académica de Número, el Ilmo. Sr. D. Pedro Capilla 
Martínez, Presidente del Consejo General de Colegios Oficiales de 
Farmacéuticos, y Mª. Victoria de la Cuesta García, Directora General de Farmacia 
y Productos Sanitarios del Ministerio de Sanidad y Consumo, y en cuyas 
intervenciones se ocuparon respectivamente de la “Política farmacéutica desde 
las Comunidades Autónomas”, “Asistencia farmacéutica y coordinación 
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farmacéutica” y “La Farmacia en la Ley de Coordinación y Calidad del Sistema 
Sanitario”. 

Además se celebraron otra serie de actividades como una Sesión Científica 
que tuvo lugar el día 21 de marzo para tratar sobre “Modificadores de la 
Respuesta Biológica” en la que participaron los Profesores de la Universidad de 
Alcalá Dr. D. Melchor Álvarez de Mon Soto, Catedrático de Medicina Interna, 
Dr. D. Agustín Albillos Martínez, Profesor Titular de Medicina y Dr. D. Luis 
Manzano Espinosa, Profesor Titular de Medicina Interna, los cuales disertaron 
respectivamente sobre “Moduladores, concepto, clasificación. Moduladores 
multiespecíficos”, “Los Interferones” y “Anticuerpos monoclonales y otros 
moduladores”. Y la presentación el día 27 de junio del libro titulado 
“Farmacoeconomía e investigación de resultados en la Salud: Principios y 
Práctica. Situación actual y perspectivas futuras en España”, acto en el que 
intervinieron los coordinadores: el Excmo. Sr. D. Alfonso Domínguez-Gil Hurlé, 
Académico de Número, el Dr. Javier Soto Álvarez, responsable de la Unidad de 
Farmacoeconomía e Investigación de resultados en Salud del Departamento de 
Medicina de Pharmacia Spain S.A., y la Ilma. Sra. Dª. María Victoria de la Cuesta 
García, Directora General de Farmacia y Productos Sanitarios del Ministerio de 
Sanidad y Consumo. 

En todas estas Actividades, el Coloquio que siguió tras la actuación de 
ponentes y conferenciantes contó con un gran número de intervenciones 
destacándose así el interés suscitado por los temas tratados en estas sesiones. 

 
* * * * 

 
Se han impartido en la Corporación diversos Cursos como son los tres 

Cursos del Tercer Ciclo, patrocinados por el Ministerio de Educación, Cultura y 
Deporte y coordinados por el Instituto de España, que han sido los siguientes: 
“Los recursos naturales en la promoción de la Salud” impartido por los Excmos. 
Sres. D. Segundo Jiménez Gómez, D. Gaspar González González y Dª. Mª. del 
Carmen Francés Causapé; “Bases Moleculares del estrés oxidativo” a cargo de 
los Excmos. Sres. Dª. María Cascales Angosto, D. Ángel Santos Ruiz y D. 
Bartolomé Ribas Ozonas y “Los receptores y la cinética proteica en relación con 
la Glicobiología y la Inmunología” dado por los Excmos. Sres. D. José Antonio 
Cabezas Fernández del Campo y D. David Martín Hernández. 

Además se ha impartido un Curso sobre “Temas escogidos de Seguridad 
Alimentaria” del 4 al 7 de noviembre, coordinado por los Excmos. Sres. 
Académicos de Número D. Bernabé Sanz Pérez y D. Manuel Domínguez 
Carmona y que ha contado con la participación del siguiente profesorado: el día 4 
con los Dres. Bernabé Sanz Pérez y Manuel Domínguez Carmona que se 
encargaron respectivamente de “Preocupación de los consumidores por la 
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seguridad alimentaria” y “Los E. coli transmitidos por los Alimentos: Factores de 
patogenicidad y virulencia”. El día 5 con los Dres. D. Bartolomé Ribas Ozonas y 
D. Pablo Hernández Cruza que trataron respectivamente de “Residuos de 
plaguicidas en los alimentos” y “Prebióticos y Probióticos”. El día 6 con los 
Dres. D. Domingo Espinós Pérez y Segundo Jiménez Gómez que tuvieron a su 
cargo respectivamente los temas titulados “Alcohol y Sociedad” y “Desarrollo 
sostenible en la producción alimentaria”. El día 7 con los Dres. D. León Villanúa 
Fungairiño y Dª. Esperanza Torija Isasa que se ocuparon de “Tratamientos 
industriales y culinarios como causa de sustancias tóxicas alimentarias”. La 
conferencia de Clausura estuvo a cargo de la Ilma. Sra. Dª. María Purificación 
Neira González, Presidenta de la Agencia Española de Seguridad Alimentaria 
quien  trató de la Misión de este organismo. 

También y contando con el patrocinio de la Fundación “José Casares Gil” 
de Amigos de la Real Academia Nacional de Farmacia y Gilead Sciences, S.R.L.; 
se organizó un “Curso práctico de Farmacoeconomía” en Granada del 21 al 23 de 
febrero de 2002 que ha sido coordinado por el Académico de Número Excmo. Sr. 
D. Alfonso Domínguez-Gil Hurlé. 

 
* * * * 

 
Entre otras Actividades Científicas desarrolladas por nuestros Académicos 

en otros foros hay que destacar las realizadas en colaboración con el Instituto de 
España, que tuvieron lugar en la sede de dicha Institución, como la participación 
de los Excmos. Sres. D. Domingo Espinós Pérez, Dª. Mª. del Carmen Avendaño 
López y D. Gregorio Varela Mosquera en el Ciclo de Conferencias sobre 
“Anticipaciones Académicas del siglo XXI”, coordinado por el Excmo. Sr. D. 
Salustiano del Campo, interviniendo respectivamente los días 10 de abril, 24 de 
abril y 8 de mayo con las tituladas “Líneas de futuro de la Medicina”, “Futuro de 
los Medicamentos” y “Hacia un mundo sin hambre”. 

Asimismo se han impartido dos Cursos, uno sobre “Cáncer” que se ha 
desarrollado del 11 al 21 de noviembre y ha sido coordinado por los Excmos. 
Sres. D. Pedro García Barreno, D. Domingo Espinós Pérez y Dª. María Cascales 
Angosto y ha contado con la participación el día 11 de los Académicos 
Correspondientes Dres. Gonzalo Giménez Martín y Manuel Benito de las Heras 
que se ocuparon respectivamente de “Bases moleculares del ciclo celular” y 
“Genes supresores”; el día 13 del Académico de Número Electo D. Guillermo 
Giménez Gallego que trató de “Anti-angiogénesis”; el día 14 los Académicos 
Correspondientes Dres. Gustavo Barja de Quiroga y Miguel Fernández Braña 
quienes dieron respectivamente los temas “Estrés oxidativo y desarrollo tumoral” 
y “Multirresistencia a fármacos”; y el día 18 el Académico Correspondiente 
Manuel González Barón quien se ocupó de “Factores pronóstico en oncología”. 
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El otro Curso ha sido impartido del 9 al 13 de diciembre en su totalidad 
por la Excma. Sra. Dª. Mª. del Carmen Avendaño López y ha versado sobre “El 
poder de la Química. Como se transforma la información a nivel molecular en 
fármacos innovadores”. 

Los Excmos. Sres Académicos D. Vicente Vilas Sánchez y D. Eugenio 
Sellés Flores han dirigido en la Universidad de Alcalá los Cursos de Verano 
dedicados respectivamente a “Especialista en Ortopedia para Farmacéuticos” y 
“Dermofarmacia y Cosmetología”. 

Los Excmos. Sres. Académicos D. Juan Ramón Lacadena Calero, D. 
Manuel Domínguez Carmona y D. Segundo Jiménez Gómez han participado en 
los VII Cursos Universitarios de Verano que han tenido lugar en Lanzarote, 
ocupándose respectivamente de los temas sobre “Manipulación genética y 
bioética”, “Medio Ambiente y Salud: Aire y Agua”. Asimismo el Excmo. Sr. D. 
Juan Ramón Lacadena intervino en los Cursos de Verano de El Escorial, 
organizados por la Universidad Complutense, dentro del Ciclo “Maestros 
Complutenses” tratando del tema “Genética, bioética y sociedad”. Nuestro 
Presidente, Dr. Reol, intervino en una Mesa Redonda, patrocinada por la 
Fundación Ciencias de la Salud, sobre “Innovación y Salud”, junto a la actual 
Ministra francesa Noelle Lenoir. Y en los XIII Cursos de Verano de la 
Universidad Nacional de Educación a Distancia, celebrados en Plasencia y en el 
titulado “Estrés oxidativo, intoxicación y enfermedad” participaron los 
Académicos de Número Dres. María Cascales Angosto, Bartolomé Ribas Ozonas, 
Albino García Sacristán, Juan Tamargo Menéndez y Manuel Domínguez 
Carmona que abordaron respectivamente los temas siguientes: “¿Por qué es 
tóxico el oxígeno? La paradoja de la aerobiosis”, “Metales, metalotioneina y 
radicales libres”, “Óxido nítrico”, “Enfermedades cardiovasculares” y 
“Epidemiología”. También participaron la Académica Correspondiente Electa Dª. 
Evangelina Palacios Alaiz quién trató sobre “Respuesta celular a la agresión 
oxidativa. Antioxidantes” y los Académicos Correspondientes Dª. Margarita 
Lorenzo Balado y D. Manuel Benito de las Heras que hablaron sobre “Muerte 
celular. Apoptosis y necrosis” y “Senescencia replicativa y telomerasa”. 

También algunos Académicos han participado en reuniones científicas, así 
el Excmo. Sr. D. Federico Mayor Zaragoza tuvo a su cargo la Sesión Inaugural de 
Simposio Internacional, organizado por la Fundación Ramón Areces, sobre 
“Nuevas formas de acción infecciosa. Priones, viroides y retrovirus endógenos” 
que se celebró los días 29 y 30 de abril. 

La que suscribe intervino en la I Jornada Farmacéutica Hospitalaria, 
organizada el 15 de junio por el Servicio de Farmacia Hospitalaria del Hospital 
Virgen de la Luz de Cuenca impartiendo la conferencia magistral titulada “La 
Farmacia de Hospital a través de la Historia”. 
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El Excmo. Sr. D. Bernabé Sanz Pérez participó en las III Jornadas 
gastronómicas Al-Arbuli; que se organizaron por el Ayuntamiento de Arboleas 
del 9 al 13 de septiembre, teniendo a su cargo el Ciclo de Conferencias sobre 
“Salud y Alimentación”. 

La Ilma. Sra. Dª. Josefina San Martín Bacaicoa, representó a la 
Corporación en el 34th Congress of the International Society of Medical 
Hydrology and Climatology, que se celebró en Budapest-Héviz del 14 al 19 de 
octubre, y en el que además formó parte del Comité Asesor y de la Presidencia de 
la Sesión dedicada a “Fisiología de la Terapia acuática”. 

En el Seminario Internacional Complutense “50 Aniversario del Museo de 
la Farmacia Hispana”, organizado entre otros por el Académico Correspondiente 
Dr. Javier Puerto Sarmiento, durante los días 17 a 19 de octubre, intervinieron el 
Dr. Wolf-Dieter Müller Jahncke, Académico Correspondiente, que tuvo a su 
cargo la conferencia inaugural titulada “Les Musées Allemands de l’Historie de la 
Pharmacie”; el Dr. José Luis Valverde López, Académico Correspondiente, quién 
presentó la comunicación “El Museo de Historia de la Farmacia de la Cátedra de 
la Universidad de Granada. Antecedentes. Situación actual”; la que suscribe que 
presentó la comunicación “El Museo de Farmacia de la Real Academia Nacional 
de Farmacia”, François Ledermann, Académico Correspondiente, que impartió la 
Conferencia Plenaria “Les drogues et la pharmacognosie, apothéose des 
collections naturalistes et pharmaceutiques” y Patricia Aceves Pastrana, 
Académica Correspondiente, a cuyo cargo estuvo la Conferencia de Clausura 
sobre “La antigua oficina de farmacia de la Facultad de Medicina de la 
Universidad Autónoma de México”. 

En las Jornadas de la Sociedad de Docentes Universitarios de Historia de 
la Farmacia de España, celebradas en Madrid los días 12 y 13 de diciembre, la que 
suscribe pronunció la conferencia “La Historia de la Farmacia Española en el 
siglo XX”. 

Algunos de los Académicos han pronunciado conferencias en diversos 
lugares, así en el Ateneo de Madrid, en el Seminario sobre “Magia y 
curanderismo en la España de la Edad Moderna”, el Dr. Javier Puerto Sarmiento, 
Académico Correspondiente, trató de “¿Ciencia o superstición? Literatura 
demonológica en la España Moderna” el día 11 de febrero; en el Ciclo de 
Conferencias titulado “Ciencia y vida: homenaje a Pedro Laín Entralgo”, 
organizado por la Fundación BBVA, pronunció el 30 de abril la conferencia “Las 
manos de los dioses: Laín Entralgo contemplado desde la Historia de la 
Farmacia”, y en el Ciclo de Conferencias del Ateneo de Madrid sobre “Españoles 
en el exilio (1939). Una aproximación desde la actualidad” se ocupó el día 11 de 
noviembre de “José Giral: profesor y presidente de la República”. 

En el Ciclo de Conferencias sobre “Nutrición e Industrialización de los 
Alimentos”, dirigido por el Excmo. Sr. D. Gregorio Varela Mosquera, y 
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organizado por el Colegio Libre de Eméritos entre el 6 y el 9 de mayo, han 
impartido sendas conferencias él mismo y el Excmo. Sr. D. Bernabé Sanz Pérez 
tratando respectivamente de “Victoria contra el hambre en el mundo” y 
“Alimentos funcionales”. 

El Dr. Antonio Ramírez Ortega, Académico Correspondiente, pronunció el 
día 21 de mayo en la Casa de Galicia de Madrid la conferencia titulada “Las 
aguas minerales de Galicia”. 

Finalmente, el Excmo. Sr. D. Federico Mayor Zaragoza ha presentado el 
Ciclo de Conferencias, organizado por la Fundación Ramón Areces los días 3 y 4 
de junio, sobre “Política científica en Francia” y el día 2 de diciembre ha 
pronunciado en la III edición del Club de Debate Sanitario de la Fundación 
Aventis la conferencia titulada “El lenguaje de la vida: salud y enfermedad”. 

Algunos de nuestros Académicos han participado en las actividades 
llevadas a cabo en Corporaciones como la Real Academia Nacional de Medicina, 
así el día 7 de mayo el Excmo. Sr. D. Manuel Domínguez Carmona quien el 7 de 
mayo pronunció la conferencia titulada “Los arbotantes de la personalidad”. En 
la Real Academia de Medicina de Sevilla en la Sesión de 30 de octubre dedicada 
al recuerdo del Excmo. Sr. D. Manuel Lora Tamayo, quien fuera Académico de 
Honor de esa Corporación, el Excmo. Sr. D. Manuel Losada Villasante tomó parte 
en el Acto Académico con la intervención titulada “Manuel Lora Tamayo, Figura 
Insigne de la Ciencia Española”; y en la Real Academia de Medicina y Cirugía de 
Valladolid, en la sesión científica en homenaje al farmacéutico vallisoletano D. 
Pedro Calvo Asensio que tuvo lugar el día 13 de diciembre, participó la Dra. Rosa 
Basante Pol, Académica Correspondiente, tratando de la “Prensa científica 
farmacéutica en el siglo XIX”. 

Por último, la participación de nuestros Académicos en la Real Academia 
de Doctores se ha dejado sentir en diversos actos, así la Excma. Sra. Dª. María 
Cascales Angosto ha presentado al Dr. Mariano Turiel de Castro y ha contestado 
al discurso de Toma de Posesión del Dr. Alejandro Mira Moneris quienes 
ingresaban respectivamente como Académicos Correspondiente y de Número en 
esa Corporación los días 19 de junio y 20 de noviembre. Por otra parte, el 
Académico Correspondiente en Salamanca Dr. José Mª Medina Álvarez ingresaba 
como Académico de Número el día 11 de diciembre pronunciando el discurso 
titulado “Origen neoténico de la mente” siendo contestado por el Excmo. Sr. D. 
Julio Rodríguez Villanueva. 

 
* * * * 

 
Las relaciones con la Real Academia de Farmacia de Cataluña, han 

continuado intensificándose durante el Curso 2002 como lo demuestra el hecho de 
que en las Sesiones Inaugurales de aquella Corporación y de la nuestra así como 
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en la Sesión Inaugural del Curso Académico de las Reales Academias del 
Instituto de España, celebrada en nuestra sede, hubo representación oficial. El 26 
de junio François Ledermann tomó posesión como Académico Correspondiente 
Extranjero con el discurso titulado “La Pharmacie et la Science: Genevé de 1800 
jusqu’au debut du XXe siècle à l’exemple des Pharmaciens collectionneurs” y el 
día 21 de octubre tomó posesión el Dr. José Mª Calleja Suárez como Académico 
Corres7pondiente pronunciando su discurso “Las Mareas rojas: un vivero de 
herramientas farmacológicas”. 

 
* * * * 

 
La Sección de Galicia de la Real Academia de Farmacia, ha incorporado 

un nuevo miembro el día 11 de marzo: el Excmo. Sr. D. José Miñones Trillo que 
pronunció en el Salón de Grados de la Facultad de Farmacia de la Universidad de 
Santiago de Compostela, el discurso titulado “La Interfase Aire/Agua: Monocapas 
de Extensión”. Al acto asistieron el Presidente de la Real Academia Nacional de 
Farmacia, Dr. Reol, y el Secretario General del Instituto de España, Profesor 
Pedro García Barreno. 

Las gestiones de su Director, el Excmo. Sr. D. Jesús Izco Sevillano, a fin 
de constituir una Real Academia de Farmacia en Galicia se hallan muy 
adelantadas y por el momento tiene a su disposición como sede unos locales en el 
edificio de la Fundación Julián Francisco Suárez Freire de Santiago de 
Compostela. Nuestra Academia está apoyando en el Instituto de España y ante la 
Xunta de Galicia, la constitución de la Academia Gallega de Farmacia. 

Las relaciones con nuestra Academia se han intensificado como lo 
demuestra el hecho de que el Presidente de aquélla la ha representado en la 
Solemne Sesión Inaugural del Curso Académico de las Reales Academias del 
Instituto de España celebrada en nuestra sede. 

 
* * * * 

 
Se ha creado la Academia de Farmacia “Santa María de España” en la 

Región de Murcia, cuya sede se ha establecido en Cartagena, y entre los primeros 
Académicos se cuenta la Excma. Sra. Dª. María Cascales Angosto. 

 
* * * * 

 
Las relaciones con la Academia Iberoamericana de Farmacia y las 

Academias Latinoamericanas homólogas a nuestra Corporación se han continuado 
estrechando durante el curso 2002 contando con la participación del Dr. Cosme de 
los Santos Carvallido, Académico Correspondiente, en las actividades científicas 
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con la conferencia que pronunció el día 28 de junio sobre “Farmacia clínica del 
daño actínico. Evolución conceptual en la prevención y tratamiento de las 
fotodermatosis. Presente y futuro”, además de haber contado con su presencia en 
la Sesión Inaugural del Curso Académico de las Reales Academias del Instituto 
de España celebrada en nuestra sede. 

 
* * * * 

 
Algunos de los miembros de nuestra Corporación han sido galardonados 

con diversas Distinciones o han sido designados para ocupar puestos de 
responsabilidad en algunos organismos según ha llegado a nuestro conocimiento; 
entre ellos mencionaremos por su relieve que la Excma. Sra. Dña. María Cascales 
Angosto ha recibido la Medalla de Oro al Mérito Doctoral durante la Sesión 
Solemne de Apertura de Curso de la Real Academia de Doctores, celebrada el 30 
de enero; el Excmo. Sr. D. Federico Mayor Zaragoza fue elegido Académico de 
Número de la Real Academia Nacional de Medicina el día 5 de febrero, tomando 
posesión el día 12 de noviembre pronunciando el discurso titulado “Bases 
moleculares de las enfermedades metabólicas. Prevención” y siendo contestado 
por el Excmo. Sr. D. Ángel Santos Ruiz; el Excmo. Sr. D. Manuel Losada 
Villasante ha recibido la investidura de Doctor Honoris Causa por la Universidad 
de Huelva el día 5 de junio en cuyo acto pronunció la conferencia titulada 
“Bendita sea la Luz”. 

Al Excmo. Sr. D. Emilio Fernández-Galiano Fernández le ha sido 
concedida por Real Decreto 583/2002, de 14 de junio, la Gran Cruz de la Orden 
Civil de Alfonso X el Sabio. 

Los Excmos. Sres. D. Federico Mayor Zaragoza, D. Julio Rodríguez 
Villanueva, D. José Antonio Cabezas Fernández del Campo, D. Manuel Ruiz 
Amil, D. Manuel Losada Villasante y el Profesor Santiago Grisolía García han 
recibido una placa de plata como precursores de la fundación de la Sociedad 
Española de Bioquímica y Biología Molecular durante el Congreso que celebró 
esta Sociedad del 17 al 20 de septiembre en León. 

El Excmo. Sr. D. Salvador Rivas Martínez ha recibido la investidura de 
Doctor Honoris Causa por la Universidad de Ancona (Italia) el día 18 de 
septiembre y con este motivo pronunció la conferencia “Síntesis Geobotánica 
integrada de América”. 

La Facultad de Farmacia de la Universidad de Alcalá ha rendido un 
emotivo homenaje el día 20 de septiembre, con motivo de su jubilación, al 
Excmo. Sr. D. Vicente Vilas Sánchez, acto en el que intervino el Excmo. Sr. 
Presidente D. Juan Manuel Reol Tejada y en el que estuvieron presentes muchos 
compañeros Académicos. Posteriormente al Dr. Vilas le ha sido concedida la 
Medalla de Oro de esa Universidad. 



EXCMA. SRA. DÑA. MARÍA DEL CARMEN FRANCÉS CAUSAPÉ 
 

 
658 

En el mes de octubre el Excmo. Sr. D. Benito del Castillo ha ingresado el 
día 17 como Académico Correspondiente en la Academia Iberoamericana de 
Farmacia pronunciando el discurso “Política académica internacional y 
armonización curricular en farmacia”, además ha recibido el 7 de agosto la 
investidura de Doctor Honoris Causa por la Universidad Nacional de Asunción 
(Paraguay), ha sido nombrado Presidente de la Sección Académica de la 
Federación Internacional Farmacéutica en Niza (Francia) el 5 de septiembre de 
2002, Vicepresidente Adjunto de la Conferencia Hispanoamericana de Facultades 
de Farmacia (COHIFA) el 2 de mayo en Campeche (México) y Miembro 
Correspondiente de la Sociedad Química del Perú el 31 de julio en Lima (Perú). 

Al Excmo. Sr. D. Ángel Santos Ruiz le ha sido concedida la Medalla al 
Mérito en el Trabajo por Real Decreto 1362/2002, de 13 de diciembre. Y en este 
mismo día el Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada recibió la Medalla de Oro 
del Colegio Oficial de Farmacéuticos de Granada y el Título de Colegiado de 
Honor del Colegio de Madrid. 

El Excmo. Sr. D. Gregorio Varela Mosquera recibió el día 18 de diciembre 
la Medalla del Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos. 

El Excmo. Sr. D. Domingo Espinós Pérez ha sido nombrado 
Vicepresidente del Instituto de España y el Excmo. Sr. D. Francisco González 
Posada ha sido nombrado en 21 de febrero Académico de Honor de la Real 
Academia de Medicina y Cirugía de Cádiz y Académico Correspondiente de las 
Reales Academias de Bellas Artes de San Fernando, en 1 de julio, y de la de 
Ciencias, Bellas Artes y Buenas Letras “Luis Vélez de Guevara” de Écija, en 8 de 
noviembre. 

Vaya para todos ellos nuestra más cálida felicitación por las distinciones 
que les han sido concedidas en este Curso. 

 
* * * * 

 
En el Capítulo de Publicaciones, la Corporación ha editado las 

Monografías número VIII titulada “Proliferación Celular y Cáncer 2000”, 
coordinada por la Excma. Sra. Dª. María Cascales Angosto y contando con el 
patrocinio de la Asociación Española contra el Cáncer; la número IX titulada 
“Antecedentes históricos de las Facultades de Ciencias Químicas, Biología y 
Farmacia de la Universidad de Salamanca”, coordinada por el Excmo. Sr. D. 
José Antonio Cabezas Fernández del Campo; la número X titulada 
“Farmacoeconomía e Investigación de Resultados en la Salud: Principios y 
Práctica”, publicada en colaboración con la Fundación José Casares Gil de 
Amigos de la Real Academia Nacional de Farmacia y coordinada por el Excmo. 
Sr. D. Alfonso Domínguez-Gil Hurlé y el Dr. Javier Soto Álvarez; y por último la 
número XI titulada “La Salud, prioridad en el Sexto Programa de Medio 
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Ambiente en la Unión Europea”, coordinada por el Excmo. Sr. D. León Villanúa 
Fungairiño, contando en parte con el patrocinio de la Fundación “José Casares 
Gil” de amigos de la Real Academia Nacional de Farmacia. 

Asimismo se ha editado un Facsímil de los Discursos pronunciados en la 
Real Academia de Farmacia por el Excmo. Sr. D. José María Albareda Herrera y 
el Volumen I de la “Historia de la Real Academia de Farmacia” del Excmo. Sr. 
D. Toribio Zúñiga y Sánchez-Cerrudo, labor realizada por la que suscribe. 

Se han editado tres números del volumen LXVIII de los “Anales” 
correspondientes al año 2002 estando el cuarto en trámite de impresión, 
habiéndose publicado además los números extraordinarios correspondientes a los 
discursos de la Sesión Inaugural del año 2002, el número 25, dedicado al 
Balneario de Alhama de Granada. También se ha publicado el número 54 del 
Anuario correspondiente al año 2002. 

Con el patrocinio de la Fundación “José Casares Gil” de Amigos de la 
Real Academia Nacional de Farmacia se han realizado las siguientes 
publicaciones: “Genómica y Farmacogenómica”, “La Universidad de hoy y los 
Farmacéuticos de mañana”, “Farmacoeconomía e investigación de resultados en 
la Salud: Principios y Práctica. Situación actual y perspectivas futuras en 
España” e “Infección por VIH y SIDA”. 

 
* * * * 

 
El Museo ha contado con numerosos visitantes y con varias donaciones de 

las que se da noticia en el Anexo de esta Memoria. Desde estas líneas expresamos 
nuestro agradecimiento a quienes han efectuado estos presentes para la Sala de 
Recuerdos de la Corporación.  

 
* * * * 

 
En la Biblioteca y Archivo se han contabilizado 1014 consultas efectuadas 

tanto presencialmente como por teléfono, correo postal o correo electrónico. Se ha 
contado con diversas donaciones de las que se da noticia en el Anexo de esta 
Memoria y por las que expresamos nuestro más vivo agradecimiento a los 
respectivos donantes. 

 
* * * * 

 
Hemos de constatar la Cesión de dependencias de nuestra sede para que se 

pudieran efectuar actos organizados por diversas Corporaciones, así la Real 
Academia de Doctores, la Asociación Española de Farmacéuticos de Letras y 
Artes y la Sociedad de Docentes Universitarios de Historia de la Farmacia de 
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España. Particular relieve ha revestido el acto organizado por el Colegio Oficial 
de Farmacéuticos de Madrid, patrocinado por la compañía farmacéutica Lilly que 
tuvo lugar el día 17 de diciembre y durante el cual se hizo entrega del I Premio 
Nacional de Atención Farmacéutica. El acto, que estuvo presidido por el Excmo. 
Sr. Presidente de la Corporación, contó con la presencia del Ilmo. Sr. D. Federico 
Plaza Piñol, Viceconsejero de Ordenación Sanitaria y Salud Pública de la 
Comunidad de Madrid los cuales intervinieron junto con los Ilustres Sres. D. José 
Enrique Hours Pérez, Presidente del Colegio Oficial de Farmacéuticos de Madrid, 
D. Javier Ellena, Presidente y Consejero Delegado de Lilly y D. Pedro Capilla, 
Presidente del Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos. 

 
* * * * 

 
En cuanto al capítulo de Mantenimiento y Conservación se ha restaurado 

Zaguán y Vestíbulo colocando unas puertas de cristal con la medalla grabada al 
ácido, y se ha instalado un nuevo pasamanos en la escalera de Farmacia nº 11. 
Además se han restaurado los Salones de Sesiones Ordinarias y Extraordinarias 
instalando en ambos pantallas de proyección y procediendo a su correcta 
iluminación. En el primero se han colocado nuevos cortinajes y en el segundo se 
ha procedido a restaurar el mobiliario y a colocar un nuevo sistema de audición. 

Asimismo se ha culminado la obra de acondicionamiento de la Planta 
Noble y su amueblado con lo que el Sr. Vicepresidente y Vicesecretario disponen 
de despacho propio y junto a estos despachos se ha habilitado una sala de visitas. 
Además otro despacho está destinado a la Comisión de Informática y 
Comunicación, una sala al personal administrativo y, tras un pequeño vestíbulo, 
las Secciones y Comisiones disponen de una amplia sala para sus reuniones. 

También en la zona de Biblioteca se ha habilitado un despacho con 
armarios ignífugos para la custodia de libros antiguos y de documentación de 
archivo. 

Asimismo se han llevado a cabo reparaciones urgentes de mantenimiento 
en el edificio y se han adoptado las medidas de seguridad necesarias que requiere 
éste. 

Otra de las necesidades cubiertas ha sido la obligada renovación y 
adquisición de material diverso para poder realizar las actividades científicas que 
organiza la Corporación y para poder ejecutar los variados trabajos 
administrativos que se llevan a cabo. 

 
* * * * 

 
En el Capítulo Económico, Protocolario y Artístico hemos de hacer 

constar nuestro agradecimiento por la sensibilidad de las autoridades del 
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Ministerio de Educación, Cultura y Deporte puesto que los incrementos 
concedidos tanto en la subvención ordinaria como en la extraordinaria nos han 
permitido acometer las acciones antes citadas, por lo que desde aquí les damos las 
más expresivas gracias.  

Asimismo hacemos constar nuestro agradecimiento tanto a las autoridades 
de Protocolo Real, como a las de Protocolo del Ministerio de Educación, Cultura 
y Deporte así como al apoyo que nos han prestado con su personal las Reales 
Academias de Historia y Jurisprudencia y Legislación en la organización de la 
Sesión Inaugural del Curso 2002-2003 de las Reales Academias del Instituto de 
España. 

Hemos de agradecer en particular al Museo del Prado las obras pictóricas 
que ha depositado para el embellecimiento de nuestra sede, lo cual ha sido posible 
gracias a la intervención del Excmo. Sr. D. Juan Abelló. 

Por último, hemos de dar nuestras más expresivas gracias al Instituto de 
España por su financiación para la publicación de los discursos pronunciados en 
la Sesión Inaugural de las Reales Academias del Instituto de España, celebrada en 
nuestra sede, así como para la edición del Facsímil del Tomo I del Diccionario 
biográfico y bibliográfico de autores farmacéuticos españoles del Excmo. Sr. D. 
Rafael Roldán Guerrero. 

 
* * * * 

 
En el Capítulo de Personal hemos de señalar que durante el año 2002 ha 

producido baja por jubilación Dª. Herminia Bartolomé García, Ordenanza 
funcionaria del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte destinada en nuestra 
Corporación; y han causado alta Dª. Beatriz Uriarte Pérez, en calidad de Auxiliar 
Administrativo, D. Francisco José Gálvez Pavón en calidad de Ordenanza, Dª. 
Dolores F. Valle Perán en calidad de limpiadora; mientras que Dª. María del Mar 
Montes Bartolomé ha pasado del nivel de Ordenanza al de Auxiliar 
Administrativo. 

Por otra parte, se ha concedido permiso al objeto de que el personal 
pudiera seguir diversos cursos de perfeccionamiento, así Dª. Josefa Ortega, Dª. 
Mónica Villar, Dª. Beatriz Uriarte y Dª. Mª. del Mar Montes han realizado un 
Curso de Dreamweaver, Flash y Photoshop; Dª. Mª. José Aliaga y Dª. Mª. del Mar 
Montes han efectuado un curso ABSYS de Administrador, subvencionado por el 
Instituto de España; Dª. Mª. José Aliaga ha asistido a un curso sobre Archivos y 
Documentación impartido por el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte; y 
Dª. Mª. del Mar Montes ha asistido a un Curso de Catalogación avanzada 
impartido por el Instituto Madrileño de Estudios Documentales. 

 
* * * * 
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Termino agradeciendo la colaboración prestada en las tareas académicas 

por todos los Académicos de Número y Académicos Correspondientes, en 
particular a aquellos que han participado con su asistencia a las actividades 
llevadas a cabo en nuestra sede y a los que han intervenido con interesantes 
conferencias y con los textos que han suministrado y que han formado parte de 
nuestras publicaciones. Con ello han hecho posible de nuevo en el Año 2002 que 
la vida científica de la Corporación haya seguido su curso. 

Asimismo agradezco la colaboración prestada por el personal que se ocupa 
de las tareas de gestión, administración, y servicios bajo la coordinación de la 
Administradora Dª. Mª. del Carmen García París pues con su dedicación, y a 
pesar de los inconvenientes que ha supuesto una casa en obras, han hecho posible 
que pudieran llevarse a cabo nuestras actividades en el curso Académico 2002 y 
que de ellas hubiera información al público mediante la página web de la 
Corporación. 

Eso es todo. Muchas gracias por su atención. 
 

Madrid, 16 de enero de 2003 
 

La Académica Secretaria 
DRA. Mª. DEL CARMEN FRANCÉS 

 
 
 

ANEXO 
DONACIONES EFECTUADAS AL MUSEO 
AÑO 2002 

 
- Cabezas Fernández del Campo, José Antonio: 

Material de laboratorio propio y familiar. 
- Müller-Jancke, Wolf-Dieter: 

Medalla de Plata dedicada a Valerius Cordus. Con su certificado 
número 172/1500. 

- Ramírez Ortega, Antonio: 
Thenardita de Villarrubia de Santiago (Toledo). 

- Reol Tejada, Juan Manuel: 
Un bote de cerámica Sargadelos. 
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Un bote de porcelana conmemorativo del centenario del Colegio 
Oficial de Farmacéuticos de Palencia. 

 
 

DONACIONES EFECTUADAS A LA BIBLIOTECA 
AÑO 2002 

(por orden de recepción) 
 

- Sra. Dña. María Luisa, Viuda de D. Pedro artigas Jiménez: 
Dos colecciones de la publicación periódica titulada Medicamenta. 
Revista de Estudios y Trabajos Profesionales: Edición para el 
farmacéutico y Edición para el médico. De la primera, los años 1949 
a 1953 completos y varios números sueltos de 1951-1953 entre los 
que destacan 15 ejemplares del núm. 71 (20-XI-1952) con tres 
portadas diferentes. De la Edición para el médico, que la Biblioteca 
no poseía, los años 1950 y 1951 completos. 

- Dña. Rosa Basante Pol y D. Santiago Ayala Garcés: 
Fuentelencina hermoso lugar de la Alcarria. Guadalajara, 
Ayuntamiento de Fuentelencina, 2002. 

- D. Manuel Domínguez Carmona: 
Factores relacionados con las enfermedades infecciosas emergentes 
y reemergentes, por Vicente Monge. Madrid, Universidad San Pablo 
– CEU, noviembre 2001. 

- D. José Antonio Cabezas Fernández del Campo: 
Actualités Pharmacologiques. 25 série. Paris: Masson, 1972. 
Actualités Pharmacologiques. 27 série. Paris: Masson, 1974. 
Problèmes actuels de Biochimie Générale. Paris: Masson, 1972. 
Problèmes actuels de Biochimie Appliquée. 3 série Paris: Masson, 
1970. 
Problèmes actuels de Biochimie Appliquée. 4 série Paris: Masson, 
1972. 
Problèmes actuels de Biochimie Appliquée. 5 série Paris: Masson, 
1973. 
Problèmes actuels de Biochimie Appliquée. 8 série Paris: Masson, 
1976. 
Exposés Annuels de Biochimie Médicale. 28 série Paris: Masson, 
1967. 
Exposés Annuels de Biochimie Médicale. 31 série Paris: Masson, 
1967. 
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- Dña. María Cascales Angosto: 
Cellular and Molecular Aspects of Glucuronidation. Proceedings of 
the International Congress on Cellular and Molecular Aspects of 
Glucuronidation held in Montpellier (France). Edited by Gérard 
Siest, Jacques Magdalou, Brian Burchell. Colloque INSERM Vol. 
173. Institut National de la Santé et de la Recherche Médicale. Paris, 
J. Libbey Eurotext Ltd, 1988. 
Liver cells and drugs. Proceedings of the International Symposium 
on “Liver cells and drugs” held in Rennes. Edited by André 
Guillouzo. Colloque INSERM Vol. 164. Institut National de la Santé 
et de la Recherche Médicale. Paris, J. Libbey Eurotext Ltd, 1988. 
Citokines: a practical approach. Frances R. Balkwill. New York, 
Oxford University Press, 1991. 
Twenty one year retrospective. Jawaharlal Nehru University. School 
of Life Sciences R. Madhubala, N.Z. Baquer and R.N.K. Bamezai. 
JNU, New Delhi, 1992. 
Documento sobre células madre embrionarias. Elaborado por el 
Grupo de Opinión del Observatori de Bioètica i Dret Parc Científic 
de Barcelona. María Casado y Joseph Egozcue (Coords.) Barcelona, 
Ed. Signo, 2001. 
Documento sobre investigación con embriones. Elaborado por el 
Grupo de Opinión del Observatori de Bioètica i Dret Parc Científic 
de Barcelona. María Casado y Joseph Egozcue (Coords.) Barcelona, 
Ed. Signo, 2000. 
Documento sobre donación de ovocitos. Elaborado por el Grupo de 
Opinión del Observatori de Bioètica i Dret Parc Científic de 
Barcelona. María Casado y Joseph Egozcue (Coords.). Barcelona, 
Ed. Signo, 2001. 
Nuclear Hormone Receptors. Molecular Mechanisms, Cellular 
Functions, Clinical Abnormalities. Malcolm G. Parker. London, 
Academic Press, 1991. 

- D. Antonio Ramírez Ortega: 
Revista Geo, Año 2001-2002. 
Revista Bocamina, Minerales y Yacimientos de España. Año 2002. 
Las aguas subterráneas. Un recurso natural del subsuelo, por Juan 
Antonio López Geta, Juan M. Fornés Azcoiti, Gerardo Ramos y 
Fermín Villarroya. Madrid, Instituto Geológico y Minero de España 
– Fundación Marcelino Botín, 2001. 

- D. León Villanúa Fungairiño: 
Revista Eidon. Año 2002. 
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A.M.A. Revista Informativa de la Agrupación Mutual Aseguradora. 
Año 2002. 
Mapfre seguridad, revista de la Fundación Mapfre, Año 22 (2002) y 
Número Monográfico sobre Prevención de Riesgos Laborales. 
Cursos del Instituto de España: “Nuevas fronteras en el 
conocimiento y gestión de residuos”, coordinado por Segundo 2002 
de la Asociación Española de Periodismo Científico. Madrid, AEPC-
Ministerio de Ciencia y Tecnología, 2002. 

- D. Pedro Llorente Cachorro: 
La Sierra de Córdoba. El Campo Militar de Adiestramiento de 
Cerro Muriano y sus condiciones ambientales. Madrid, Dirección 
General de Infraestructura - Ministerio de Defensa, 2002. 

- D. José Mª Medina Jiménez: 
Origen neoténico de la mente. Discurso pronunciado en su toma de 
posesión como Académico de Número de la Real Academia de 
Doctores de España, el día 11 de diciembre de 2002 y Contestación 
del Académico Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva. Madrid, 
2002. 

- Dª. Josefina San Martín Bacaicoa: 
Curas Jiménez, Real Academia de Farmacia, Madrid, 2001. “Toma 
de decisiones en ambientes profesionales”, coordinado por Pedro 
García Barreno, Sixto Ríos García y Javier Girón González Torre, 
Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, Madrid, 
2001.”Envejecimiento y Cultura”, coordinado por Pedro García 
Barreno, Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales y 
Alberto Portela Sánchez, Real Academia Nacional de Medicina, 
Madrid, 2001 
Consideraciones de naturaleza prioritariamente física en torno a la 
Protección y Prevención de los Riesgos de la vida de la especie 
humana en un contexto cosmológico: Arquitectura e Ingeniería 
Sanitarias. Discurso para la recepción pública del Académico Electo 
Excmo. Sr. D. Francisco González de Posada, leído el día 1 de 
diciembre de 1998 y contestado por el Académico Numerario 
Excmo. Sr. D. Juan Jiménez Collado. Real Academia Nacional de 
Medicina. Madrid, 1998. 
Instituto de España. Homenaje a la Antigüedad Académica. 
Celebrado el 13 de diciembre de 2001 en honor del Excmo. Sr. D. 
Juan Berchmans Vallet de Goytisolo, Académico y Presidente de 
Honor de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación. 
Madrid, 2001. 
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- D. Segundo Jiménez: 
Revista La Tierra que todos desearíamos, Publicación 
Medioambiental, S.L., varios números correspondientes a 2001. 
Revista Quimica e industria (QUIBAL) , ANQUE y C.G. Colegios 
Oficiales de Químicos de España,  (2002). 
Revista Estratos , Empresa Nacional de Residuos Radiactivos 
(2002). 
Informe Universidad 2000. Ejemplar mecanografiado. 3 vol. 

- Real Academia Nacional de Medicina: 
Los Oligoelementos en Geología y Biología. Discurso para la 
recepción pública del Académico electo Excmo. Sr. Dr. D. José 
María Albareda y Herrera, leído el día 24 de mayo de 1952 y 
Contestación del Académico Numerario Excmo. Sr. Dr. D. Gregorio 
Marañón y Posadillo. Madrid, Real Academia Nacional de 
Medicina, 1952. 

- D. Manuel Ortega Mata: 
Revista Panorama Actual del Medicamento, ejemplares 
correspondientes a 2000 y 2001. 
Revista Cuadernos de bioética, 2001 (vol. XII). 
Catálogo de Parafarmacia 2001. Colección Consejo. Madrid, 
Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos. 

- D. Ángel Santos Ruiz: 
Bulletin de l’Académie Nationale de Médecine. Tome 186 (Año 
2002). 

- D. Alberto Giráldez Dávila: 
Revista “Éxodo. Ciencia y Ética” núm. 62 (febrero  2002); incluye el 
trabajo titulado Medicamentos para los países pobres, del que es 
autor. 

- Dª. Mª. Carmen Francés Causapé: 
Josef Antón Häfliger (1873-1954) Leben und Werk. Frey, Patrick. 
Basler Dissertationen Zur Geschichte der Pharmazie und 
Naturwissenchaften, vol 15. Basel, Juris Druck+Verlag Dietikon, 
1999. 
Bulletin de la Association européenne des Musées d’Histoire des 
Sciences Médicales. AEMHSM, 2001, n. 30. 
Revue d’Histoire de la Pharmacie. Bulletin de la Société d’Histoire 
de la Pharmacie. Vol. XLVIII (2000), n. 325. 
El medicamento genérico o la importancia de la tecnología 
farmacéutica. Discurso de recepción del Académico de Número 
Muy Ilustre Prof. Dr. Josep M. Suñé i Negre. Discurso de 
contestación del A cadémico de Número Muy Ilustre Prof. Dr. Josep 
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Cemeli i Pons. Ed. bilingüe. Barcelona, Real Academia de Farmаcia 
de Cataluña, 2000. 
Experiències entorn de la Química Farmacéutica. Discurso de 
recepción del Académico Correspondiente Ilustre Sr. Josep Miquel 
Ribalta i Baró. Barcelona, Real Academia de Farmаcia de Cataluña, 
2001. 
Grans episodis tòxics per medicaments. Una evolució: del risc cap a 
la seguretat. Discurso de recepción del Académico Correspondiente 
Ilustre Sr. Jacint Corbella. Barcelona, Real Academia de Farmаcia 
de Cataluña, 2001. 
Per què han d’estudiar Física els farmacèutics. Discurso de 
recepción del Académico Correspondiente Ilustre Sr. Jordi de Bolòs. 
Barcelona, Real Academia de Farmаcia de Cataluña, 2000. 
Pharmacy in History. American Inst. of the History of Pharmacy. 
Vol. 42 (2000) n. 3-4. 
2001 Calendar. Retrospective edition: Twelve years of AIHP 
pharmaco-historical calendars. American Institute of the History of 
Pharmacy. University of Wisconsin School of Pharmacy. 
2002 Calendar. American Institute of the History of Pharmacy. 
University of Wisconsin School of Pharmacy. 
La Historia de la Farmacia española en el siglo XX. Comunicación 
presentada en las Jornadas de la Sociedad de Docentes 
Universitarios de Historia de la Farmacia de España. Madrid, 12-13 
de diciembre de 2002. Varios ejemplares. 

- Dña. Montserrat Domènech i Borrull: 
Alcaldesa de Caldas de Montbuy: Història termal de Caldes de 
Montbui. Mercè Tatjer i Mir (Dir.). Barcelona, Patronato Municipal 
de Museos de Caldes de Monbui, 2002. 

- Instituto de España: 
Sesión Conmemorativa de la Fundación del Instituto de España 
celebrada el 9 de abril de 2002: “Arquitectura y Universidad. Del 
Palacio de las Musas a la Ciudad del Saber”, por el Excmo. Sr. D. 
Antonio Bonet Correa. Madrid, Instituto de España, 2002. 

- D. Juan Manuel Reol Tejada: 
El Medicamento en el mundo: Europa y Estados Unidos. Colegio 
Oficial de Farmacéuticos de Madrid, Farmaindustria y “El Global” . 
Madrid, Contenidos e Información de Salud SL., 2002. 
La Industria Farmacéutica en cifras. Edición 2001. Madrid, 
Farmaindustria, 2002. 
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Memoria Académica del siglo XX. Vicente Palacio Atard (ed.), 
Margarita Salas, Mª Carmen Francés, Juan M. Reol, et al. Madrid, 
Instituto de España, 2002. 
Enfermedades Neurodegenerativas. Jose Mª Segovia de Arana y 
Francisco Mora Teruel (coord.) Farmaindustria, Serie científica. 
Madrid, 2002. 
La Promoción integral de la Salud, un reto de futuro. H.Carlos 
Bando Casado. 2ª Ed. Madrid, GlaxoSmithKline, 2002. 
Decálogo Xacobeo sobre la alimentación en el siglo XXI. Gregorio 
Varela (Coord.). Madrid, Fundación Española de la Nutrición, 2000. 
Las Ciencias Sociales y la Modernización. La Función de las 
Academias. Miguel Herrero y Rodríguez de Miñón y Johannes-M. 
Scholz (Coord.). Madrid, Real Academia de Ciencias Morales y 
Políticas, 2002. 

- Colegio Oficial de Farmacéuticos de Zaragoza: 
Jose María Albareda y Herrera, Farmacéutico aragonés. En el 
centenario de su nacimiento. Zaragoza, COFZ, 2002. 

- Dª. María Rosario de Felipe Antón: 
D. José María Albareda, insigne científico, promotor del CSIC y de 
la Ciencia del Suelo en España. Rosario de Felipe Antón y José 
Manuel Pozuelo Guanche. Separata de “Jose María Albareda y 
Herrera, Farmacéutico aragonés”. Zaragoza, Colegio Oficial de 
Farmacéuticos de Zaragoza, 2002. 
Homenaje a D. José María Albareda, en el centenario de su 
nacimiento. Consejo superior de Investigaciones Científicas – 
Monografías, 25. Madrid, CSIC, 2002. 

- D. Román de Vicente Jordana: 
Hamdard- I- Sehat. Journal of Health, Hygiene and Social Service. 
Monthly Hamdard-I- Sehat, Hamdard Foundation Pakistan. Karachi. 
Colección de 1998-2002. 
Hamdard Islamicus. Quarterly Journal of Studies and Research in 
Islam. Bait al-Hikmah. Madinat al-Hikmah, Karachi. 2000-2001. 

- D. José Iglesias Díaz: 
La psicología francesa a través del lenguaje, obra de la que es autor. 
Madrid, Graf. Cóndor, 2002. 

- The Balkan Academy of Sciences, New Culture and Sustainable 
Development: 
“D. JERSOV”, a través del Académico Dr. D. Marin R. Mehandjiev: 
Tres monografías de las que es autor:  
Waste reduction and minimization in mining, ore-processing and 
metallurgical plants. Association of Bulgarian Ecologists’ Series in 
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Science and Environmental Analyses. Cooperative Society 
Coopconsult. Sofia, Fliorir, 1996. 
Cancer: enemy and future ally. A non-equilibrium thermodynamic 
approach to cancerous phenomena. Association of Bulgarian 
Ecologists’ Series in Science and Environmental Analyses. Elmira 
Georgieva – ICHY Co. Sofia, Onix Publ. House, 1994. 
Thermodynamics of Accumulation processes in the affected systems. 
Part 1 y 2. Sofia, EAD – Chelopech, 1997. 

- Dª. Mª. Jesús Álvarez González: 
Junta General del Principado de Asturias. Actas Históricas III. 
Libros de Actas desde el 25 de octubre de 1657 hasta el 13 
diciembre de 1671. Siero, Junta General del Principado de Asturias, 
2002. 

- D. José Mª. Martín Moreno: 
Varios informes publicados por la Agencia de Evaluación de 
Tecnologías Sanitarias del Instituto de Salud Carlos III, durante el 
año 2002: 
Tomografía por emisión de positrones (PET) con 18FDG en 
Oncología Clínica. Revisión sistemática. 
Efectividad de los apósitos especiales en el tratamiento de las 
úlceras por presión y vasculares. 
Análisis Comparativo de la encuesta nacional de Salud. Año 1997. 
Manejo Hospitalario de la Cardiopatía isquémica en España. 
Análisis de situación. Madrid, Ministerio de Sanidad y Consumo, 
2002. 

- D. Manuel Calvo Hernando y D. Santiago Graiño Knobel: 
Ciencia y Tecnología en 2001. Anuario Balnearias y Climáticas. 
Talasoterapia y Helioterapia. San Martín Bacaicoa, J. y Armijo 
Valenzuela, M. Madrid, Ed. Complutense, 1994. 

- Instituto Geológico Minero de España, a través de su Bibliotecaria 
Dña. Margarita Gutiérrez Gárate: 

Aguas Subterráneas, Paisajes y vida: Acuíferos de España”. Madrid, 
Instituto Geológico y Minero de España, 2001. 

- Dña. Ángeles Vián: 
Rector y humanista: homenaje a Ángel Vián Ortuño. Madrid, Ed. 
Complutense, 2002. 

- D. Juan Gestal Otero: 
Ourense Termal. Luis Rodríguez Míguez. La Coruña, Alva Graf. 
S.L., 2001. 
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- D. José de Vicente González: 
Boticas Monásticas, cartujanas y conventuales en España, obra de la 
que es autor. La Coruña, TresCtres editores, 2002. 

- Dña. Leticia Azcue Brea: 
Guía de Museos Militares Españoles, de la que fue promotora en su 
calidad de Subdirectora General de Acción y Difusión Cultural. 
Madrid, Ministerio de Defensa – Dirección General de Relaciones 
Informativas y Sociales de la Defensa, 1995. 

- D. Tomás Girbés Juan: 
Religiosidad y Profesiones sanitarias en el Burgos del XVIII. 
Burgos, Hermandad Médico-Farmacéutica de San Cosme y San 
Damián, 1999. 
Historia de la Sanidad Marítima en España. Ramón Navarro y 
García. Madrid, Instituto de Salud Carlos III, 2001. 
Historia y Medicina en España. Homenaje al Profesor Luis S. 
Granjel. Valladolid, Consejería de Cultura y Turismo, Junta de 
Castilla y León, 1993. 

- D. Ignacio Buqueras y Bach: 
La Sociedad Civil y la Clase Política. Discurso de su toma de 
posesión como Académico de Número de la Real Academia de 
Doctores y contestación por Excma. Sra. Dña. Isabel Tocino 
Biscarolasaga. Madrid, 2002. 

- Real Academia de Medicina y Cirugía de Sevilla, a través de su 
Académico Bibliotecario, Ilmo, Sr. D. José María Montaña Ramonet: 

Memorias Académicas. Años 2000 y 2001. 
 
 

OTRAS DONACIONES 
 

- Forteza, Nicolás: 
Un cuadro al óleo sobre un paisaje mallorquín. 

- Martínez, Casildo: 
Una acuarela sobre un paisaje con Digital. 

- Mosqueira Riera, Mª Dolores: 
Una acuarela “Ramo de flores” debida a su padre el Dr. Arturo 
Mosqueira. 

- Reol Tejada, Juan Manuel: 
Dos medallones de Escayola Patinados debidos al escultor del siglo 
XIX: Enrique Duque Duque que representan a: Carlos IV y José 
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Bonaparte los cuales proceden de la oficina de farmacia de su padre 
en Burgos. 
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Memoria de Secretaría del año 2003, leída por la 
Secretaria Excma. Sra. Dña. María del Carmen Francés 

Causapé 
 

Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 2004 

 
 
 
La Real Academia Nacional de Farmacia inició oficialmente las 

actividades correspondientes al Curso Académico 2003 con la celebración de la 
Solemne Sesión Inaugural el día 16 de Enero que estuvo presidida por la Excma. 
Sra. Dña. Margarita Salas Falgueras, Presidenta del Instituto de España, y 
contando en la Presidencia con el Excmo. Sr. Presidente de la Corporación, D. 
Juan Manuel Reol Tejada, el Excmo. Sr. Secretario de Estado de Educación y 
Universidades, D. Julio Iglesias de Ussel, el Excmo. Sr. Secretario de la Real 
Academia Nacional de Medicina, D. Juan Jiménez Collado y el Muy Ilustre Sr. 
Vicepresidente de la Real Academia de Farmacia de Cataluña, D. Francisco 
Taxonera Roca. Primeramente, el Sr. Presidente pronunció unas palabras de 
salutación para dar la bienvenida a las Autoridades invitadas, a los Sres. 
Académicos y después la que esto suscribe leyó la Memoria de Secretaría. A 
continuación, el Excmo. Sr. D. Alfonso Domínguez-Gil Hurlé dio lectura al 
Discurso Reglamentario titulado: “La Terapéutica Farmacológica en el Anciano”. 
En primer lugar, el Dr. Domínguez-Gil justifica el interés del tema porque el 
envejecimiento de la población en el siglo XXI requerirá, tanto a nivel nacional 
como internacional, solventar un problema social y sanitario como es la atención 
al paciente anciano procurándole una terapéutica farmacológica adaptada a la 
situación actual del conocimiento basada en principios de efectividad terapéutica, 
seguridad clínica, equidad y eficiencia en la utilización de estos recursos. En la 
introducción el Dr. Domínguez-Gil expone que con los cambios demográficos 
sufridos en el siglo XX se ha producido el fenómeno del incremento de la 
población geriátrica y como consecuencia se requieren acciones políticas dirigidas 
a mejorar la calidad de vida y la asistencia sanitaria al objeto de reducir la 
mortalidad del paciente anciano. 

La segunda parte del discurso del Dr. Domínguez-Gil está dedicada a la 
Eficacia y efectividad de la terapéutica farmacológica en el anciano expresando 
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que la inclusión de pacientes geriátricos en los ensayos clínicos, a pesar de las 
dificultades que presentan estos tipos de enfermos, constituye actualmente una 
necesidad en el desarrollo de nuevos medicamentos indicados en patologías 
crónicas mientras que los resultados de efectividad se ven modificados por 
condiciones demográficas, clínicas y sociales de los pacientes por lo que obliga a 
adoptar precauciones especiales en la prescripción y seguimiento de los 
tratamientos. 

La tercera parte la dedica el Dr. Domínguez-Gil a la Variabilidad en la 
respuesta terapéutica debido a diferentes factores que son responsables de 
alteraciones en la respuesta a los medicamentos como son los genéticos, 
demográficos y patológicos, que pueden alterar los procesos farmacocinéticos en 
el paciente anciano como son la absorción gastrointestinal, la distribución, el 
metabolismo y la excreción renal de los fármacos en el organismo del paciente 
anciano; o bien las modificaciones farmacodinámicas que también pueden afectar 
a la eficacia y seguridad de numerosos medicamentos en el paciente anciano. 

En la cuarta parte el Dr. Domínguez-Gil se ocupa de las Interacciones 
farmacológicas en el anciano que se producen con frecuencia en este tipo de 
paciente que sufre frecuentemente una pluripatología y para poder predecir las 
posibles consecuencias de una interacción medicamentosa es preciso identificar 
los enzimas implicados y la contribución relativa de las diferentes vías 
metabólicas. 

En la parte quinta el Dr. Domínguez-Gil trata del Incumplimiento de la 
prescripción que es responsable de fracasos terapéuticos con progreso de la 
enfermedad y que en los pacientes ancianos se agravan sus consecuencias debido 
a la frecuente asociación de varios tratamientos, al incumplimiento terapéutico no 
intencionado, debido a olvidos y confusiones en los regímenes de dosificación, al 
incumplimiento terapéutico intencionado debido a los efectos adversos por 
presentar una mayor sensibilidad a los efectos tóxicos e incluso a dificultades 
económicas que se refleja en los sistemas de copago. 

La parte sexta la dedica el Dr. Domínguez-Gil a los Acontecimientos 
adversos producidos por medicamentos en el anciano y que incluyen fármacos 
como los diuréticos, dipoxina, y otros agentes cardiovasculares, benzodiazepinas, 
antipsicóticos, hipoglucemiantes, AINEs, corticoides y anticoagulantes orales. 
Para evitar estos problemas se han de simplificar al máximo los tratamientos, 
adaptar la dosis de los mismos al paciente anciano, revisar y controlar estos y 
educar a los pacientes, familiares y cuidadores sobre la administración de los 
medicamentos con lo que se mejorará la calidad terapéutica. 

La parte séptima y última del discurso se dedica a la Optimización de la 
posología en el anciano que no se consigue si no es prestando una particular 
atención al perfil de tolerancia y aceptabilidad por parte del paciente anciano a fin 
de asegurar el cumplimiento correcto del tratamiento y todas estas 
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consideraciones son las que en palabras del Dr. Domínguez-Gil “determinan un 
rendimiento terapéutico óptimo de la terapéutica farmacológica” en el paciente 
anciano. 

Por último, se procedió a la entrega de los Premios del Concurso 
Científico 2002. 

 
* * * * * 

 
Durante el año pasado ha tenido lugar la Incorporación de Nuevos 

Miembros a nuestra Corporación. Como Académicos Correspondientes se 
produjeron dieciocho incorporaciones, diez de ellas de españoles y ocho 
correspondientes a personas naturales de países con los que nuestra Academia 
mantiene relación científica. Así, el 6 de febrero el Dr. Bengt Ivar Bertil 
Fredholm, Profesor y Director del Departamento de Fisiología y Farmacología del 
Instituto Karolinska de Estocolmo (Suecia), leyó su discurso “Caffeine adenosine 
receptors and possibilities for a novel Teraphy for Parkinson’s disease” y fue 
presentado por la Excma. Sra. Dª María Teresa Miras Portugal; El 6 de marzo el 
Dr. José Martínez Lanao, Catedrático de Farmacia y Tecnología Farmacéutica de 
la Facultad de Farmacia de la Universidad de Salamanca, leyó su discurso 
“Estado actual y perspectivas de los estudios de distribución tisular de fármacos” 
y fue presentado por el Excmo. Sr. D. Alfonso Domínguez-Gil Hurlé; el 13 de 
marzo el Dr. Antonio López Lafuente, Profesor Titular de Universidad del 
Departamento de Edafología de la Facultad de Farmacia de la Universidad 
Complutense de Madrid, pronunció su discurso “El suelo en la biosfera y su 
repercusión en la salud ambiental” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. 
Salvador Rivas Martínez; el 20 de marzo el Dr. Enrique Fernández-Caldas 
Rodríguez, de Madrid, Director de Investigación y Desarrollo de los Laboratorios 
C.B.F. Leti, S.A., leyó su discurso “Importancia Alergológica del ácaro Blomia 
tropicalis” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. Manuel Ruiz Amil; el 3 de Abril 
la Dra. Sofía Ródenas de la Rocha, Directora de la Sección Departamental de 
Química Analítica en la Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense de 
Madrid, pronunció su discurso “Gestión de Sistemas de Calidad en el Laboratorio 
de Análisis Clínicos” y fue presentada por el Excmo. Sr. D. Benito del Castillo 
García; el 8 de mayo el Dr. Vicenzo Tortorella, Profesor Ordinario de Química 
Farmacéutica en la Facultad de Farmacia de la Universidad de Bari (Italia), leyó 
su discurso “La Dissociazione degli effetti farmacologici sui farmaci Chirali gli 
Antilipidemici correlati all’acido clofibrico” y fue presentado por el Excmo. Sr. 
D. Benito del Castillo García; el 29 de mayo el Dr. Álvaro Domínguez Gil, de 
Madrid, Ex Director Técnico de los Laboratorios JUSTE, S.A.Q.F., leyó su 
discurso “Aspectos Físico-Químicos de los contrastes radiológicos iodados y sus 
posibles reacciones secundarias” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. Alfonso 
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Domínguez-Gil Hurlé; el 5 de junio el Dr. Antonio Osuna Carrillo, Catedrático 
del Instituto de Biotecnología de la Universidad de Granada, leyó su discurso 
“Las proteínas capaces de ligar ácidos grasos” y fue presentado por el Excmo. 
Sr. D. Antonio Martínez Fernández; el 10 de junio el Dr. Carlos Calvo Monfil, 
Profesor Titular de Bioquímica Clínica e Inmunología en la Facultad de Farmacia 
de la Universidad de Concepción (Chile), pronunció su discurso titulado “Manejo 
farmacológico de las lisdipidemias en la prevención de las enfermedades 
cardiovasculares” y fue presentado por la Excma. Sr. Dª María Cascales Angosto; 
el 19 de junio el Dr. Mariano Turiel de Castro, de Madrid, Académico 
Correspondiente de la Real Academia de Doctores, leyó su discurso “Recuerdo y 
desagravio a León Felipe” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. Juan Manuel 
Reol Tejada; el 26 de junio la Dra. Mª del Rosario Felipe Antón, Directora del 
Centro de Ciencias Medioambientales del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas de Madrid, pronunció su discurso sobre “Interacciones 
microorganismos-suelos-plantas en la preservación del Medio Ambiente y la 
Salud” y fue presentada por el Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada; el 23 de 
octubre el Dr. Ruben Hilario Manzo, Profesor Titular del Departamento de 
Farmacia de la Facultad de Ciencias Químicas de la Universidad Nacional de 
Córdoba (Argentina) leyó su discurso titulado “Algunas contribuciones en la 
investigación y desarrollo de nuevas drogas y sistemas de liberación modificada 
de drogas” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. Benito del Castillo García; el 6 
de noviembre la Dra. Evangelina Palacios Alaiz, Profesora Titular de Universidad 
del Departamento de Bioquímica y Biología Molecular de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad Complutense de Madrid, leyó su discurso acerca de 
“Dianas en la terapia frente al cáncer: la encrucijada ceramida/glucosil 
ceramida” y fue presentada por el Excmo. Sr. D. Bartolomé Ribas Ozonas; el 13 
de noviembre la Dra. Emilia Muñoz Martínez, Directora de la Sección 
Departamental de Fisiología de la Facultad de Farmacia de la Universidad 
Complutense de Madrid, pronunció su discurso “Sistema GH/Prolactina y 
crecimiento prenatal” siendo presentada por la Excma. Sra. Dª María Cascales 
Angosto; el 20 de noviembre el Dr. Andrés Amarilla, Profesor Titular de la 
Cátedra de Hematología de la Carrera de Bioquímica en la Facultad de Ciencias 
Químicas de la Universidad Nacional de Asunción (Paraguay), leyó su discurso 
titulado “Fluorescencia de Complejos de Lantano-tetraciclina en leucocitos 
periféricos de sujetos normales y con leucemia” y fue presentado por el Excmo. 
Sr. D. Benito del Castillo García; el 4 de diciembre el Dr. Alfredo Carabot 
Cuervo, Profesor Titular de Farmacognosia de la Facultad de Farmacia de la 
Universidad de Los Andes (Venezuela), pronunció su discurso “El Estado 
Amazonas venezolano. La farmacia del futuro” y fue presentado por el Excmo. Sr. 
D. Benito del Castillo García; el 11 de diciembre el Dr. Maharit P. Gupta, 
Catedrático de Farmacognosia y Profesor Investigador del Centro de 
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Investigaciones Farmacognósticas de la Flora Panameña en la Facultad de 
Farmacia de la Universidad de Panamá (Panamá) leyó su discurso 
“Investigaciones Farmacognósticas sobre la Flora Panameña” y fue presentado 
por el Excmo. Sr. D. Ángel María Villar del Fresno. 

Hemos de reseñar también que se ha remitido el título de Académico 
Correspondiente, fechado en 2 de octubre, al Dr. Marín R. Mehandjiev, 
Académico de la Balkan Academy of Sciences con sede en Sofía (Bulgaria), ante 
la imposibilidad de que se trasladara a Madrid para tomar posesión de su plaza. 

 
* * * * * 

 
Hemos de hacer mención especial a la pérdida sufrida este año por la 

Corporación debida al fallecimiento del Académico de Número Excmo. Sr. D. 
Manuel Gómez-Serranillos Fernández, y de cinco Académicos Correspondientes: 
dos españoles, los Dres. Luis García Tabarés, de Madrid; y Jesús Cabo Torres, de 
Granada; y tres extranjeros, los Dres. Andrés Stoppani, de Argentina; Fernando 
Montesinos Ampuero, de Perú; y Pierre Mésnard, de Francia. Vaya para todos 
ellos nuestro afectuoso recuerdo y el deseo de que se encuentren en la Paz del 
Señor. 

 
* * * * * 

 
Durante el Curso Académico 2003 nuestra Corporación ha mantenido sus 

actividades tradicionales. En Sesiones privadas se celebraron doce Juntas de 
Gobierno y siete Juntas Generales. De las restantes Comisiones Permanentes diez 
de Gobierno Interior, una de Hacienda, una de Admisiones, cuatro de 
Publicaciones, dos de la de Aguas Minerales y Mineromedicinales y tres de 
Informática y Comunicación. Por otra parte, la Comisión de la Medalla Carracido 
celebró una reunión, el Consejo Editorial de los Anales dos y la Comisión 
Interdisciplinar de Bioética una. 

Constituidas las Secciones al amparo de los Estatutos nuevos de 2002 se 
reunieron en 18 ocasiones: cuatro la de Química y Física, tres la de Biología, 
Biotecnología y Farmacogenómica, una la de Tecnología Farmacéutica, tres la de 
Farmacología y Farmacoterapia, cuatro la de Salud Pública, Alimentación y 
Medio Ambiente y tres la de Historia, Legislación y Bioética. 

 
* * * * * 

 
Respecto al Concurso Científico del año 2003 deseamos expresar nuestro 

agradecimiento a todos los patrocinadores puesto que con su contribución 
estimulan la labor científica de quienes participan en el mismo. 
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* * * * * 

 
Como es tradicional en nuestra Corporación, se han llevado a cabo 

Sesiones Científicas una vez por semana, concretamente en jueves, aunque el 
incremento de la actividad científica desarrollada ha obligado a efectuar, en 
ocasiones, varias sesiones en una misma semana. Los frutos de la intensa 
actividad llevada a cabo han sido las cincuenta y tres Sesiones celebradas, entre 
ellas mencionaremos cinco Sesiones Extraordinarias: la celebrada el día 27 de 
marzo, en colaboración con la Fundación “José Casares Gil” de Amigos de la 
Real Academia Nacional de Farmacia, para tratar de “Células troncales: Aspectos 
científicos y éticos”, en la que intervinieron el Excmo. Sr. D. Juan Ramón 
Lacadena Calero, Académico de Número, como moderador, y los ponentes: Dr. 
Carlos Alonso Bedate, del Centro de Biología Molecular Severo Ochoa del 
Centro Superior de Investigaciones Científicas; la Dra. Natalia López Moratalla, 
del Departamento de Bioquímica y Biología Molecular de la Facultad de 
Medicina de la Universidad de Navarra; y el Dr. Pedro Cuevas Sánchez, del 
Departamento de Investigación del Hospital Ramón y Cajal de Madrid; que 
disertaron respectivamente sobre “Una visión ontológica y ética del embrión 
humano: ¿existen paradigmas plurales?”, “La racionalidad terapéutica en la 
Medicina regenerativa con células troncales embrionarias o de adulto” y 
“Aplicación terapéutica de las células troncales adultas y embrionarias, ¿Mito o 
realidad?”. 

La del día 3 de junio tuvo por objeto la presentación de la Monografía XII 
publicada por la Corporación, contando con el patrocinio del Instituto de España, 
titulada: “Bioquímica y Fisiología del envejecimiento” en la que intervinieron los 
Académicos de Número Excmos. Sres. Dª María Cascales Angosto, D. José 
Antonio Cabezas Fernández del Campo, y el Excmo. Sr. Secretario General del 
Instituto de España, D. Pedro García Barreno. 

La del 6 de octubre tuvo como fin la Conmemoración del Bicentenario del 
Nacimiento de Liebig, sesión coordinada por el Excmo. Sr. D. Antonio Portolés 
Alonso, Presidente de la Sección sexta, quien tuvo a su cargo la apertura del acto. 
Intervinieron como conferenciantes los Académicos de Número Excmos. Sres. Dª 
María del Carmen Francés Causapé, D. Gaspar González González, D. Segundo 
Jiménez Gómez, Dª Carmen Avendaño López y D. Bernabé Sanz Pérez quienes 
disertaron respectivamente sobre “Justus Liebig: Un docente en Química 
Orgánica y su influencia en la Farmacia Española”, “Liebig: Un Hito en la 
Agronomía del Siglo XIX”, “La Química Agrícola de Liebig: Una integración de 
conocimientos”, “Relevancia de Liebig en el desarrollo de la Química Orgánica”, 
“Liebig y la Nutrición”. El turno de intervenciones se completó con la disertación 
del Académico Correspondiente y Presidente de la Academia Internacional de 
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Historia de la Farmacia, Dr. Wolf Dieter Müller Jancke, sobre “Justus von Liebig 
et la Pharmacie Allemande”. Intervino después para clausurar el acto el 
Presidente de al Corporación Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada. 

La del día 7 de octubre se celebró con motivo de los actos dedicados a 
“Los Rivas. Cien años de Botánica en la Facultad de Farmacia de la Universidad 
Complutense de Madrid” teniendo lugar una conferencia por la mañana a cargo 
del Académico de Número Excmo. Sr. D. Federico Mayor Zaragoza que versó 
sobre “Desarrollo sostenible” y una Mesa Redonda por la tarde que estuvo 
presidida por el Excmo. Sr. Presidente de la Corporación, Dr. Juan Manuel Reol 
Tejada, que estuvo introducida por los Excmos. Sres. D. José Enrique Hours 
Pérez, Presidente del Colegio Oficial de Farmacéuticos de Madrid y Dr. D. 
Salvador Rivas Martínez, Académico de Número; y en la que intervinieron los 
Dres: Francisco Diaz-Fierros Viqueira, Mª del Rosario de Felipe Antón, 
Académica Correspondiente y los Profesores de Botánica D. Manuel Costa Talens 
y Jesús Izco Sevillano, Académico Correspondiente y Presidente de la Sección de 
Galicia de la Real Academia Nacional de Farmacia. 

Y por último, la del día 27 de noviembre, coordinada por el Académico de 
Número, Excmo. Sr. D. Juan Ramón Lacadena Calero, que tenía por objeto 
conmemorar los Premios Nóbel 2003 en Química y en Fisiología o Medicina y en 
la que intervinieron como conferenciantes el Académico de Número, Excmo. Sr. 
D. Juan Tamargo Menéndez, y el Jefe de la Sección de Resonancia Magnética del 
Hospital Clínico San Carlos en Madrid, Dr. Joaquín Ferreirós Domínguez, 
quienes disertaron respectivamente sobre: “Poros y canales regulan la actividad 
celular” e “Impacto de la Resonancia Magnética en la Medicina actual” siendo 
clausurado el acto por el Presidente de la Corporación, Excmo. Sr. D. Juan 
Manuel Reol Tejada. 

También han tenido lugar tres Mesas Redondas en las que se expusieron 
diversos trabajos realizados sobre los Balnearios de “Jaraba”. La primera se 
celebró el día 2 de abril y en ella intervinieron la Dra. Carmen de la Rosa Jorge, 
Académica Correspondiente, en nombre del Académico de Número, Excmo. Sr. 
D. León Villanúa Fungairiñó, quien se ocupó de la “Historia y Generalidades de 
la Villa y de los Baños de Jaraba”; la Dra. Carmen de la Rosa Académica 
Correspondiente que trató del “Estudio Microbiológico de las Aguas 
Mineromedicinales de los Balnearios de Jaraba”, realizado en colaboración con 
la Dra. Ángeles Mosso Romeo; y el Dr. Miguel Ladero que presentó el “Estudio 
sobre la Vegetación del Entorno de las Aguas de los Balnearios de Jaraba”. 

La segunda se celebró el día 25 de junio y contó con las intervenciones de 
la Dra. Esperanza Torija Isasa que se ocupó del “Análisis Fisico-químico de las 
Aguas Mineromedicinales de los Balnearios de Jaraba”; Dr. Ramírez Ortega, 
Académico Correspondiente, quien presentó el “Estudio Hidrogeoquímico de las 
Aguas Mineromedicinales de los Balnearios de Jaraba”, realizado en 



MEMORIA DE SECRETARÍA. AÑO 2003 
 

 
679 

colaboración con el Dr. Juan Pinuaga Espejel; y el Dr. Francisco Javier Mantero 
Sánchez que habló sobre el “Estudio de la Climatología de los Balnearios de 
Jaraba”. 

La tercera tuvo lugar el 29 de octubre y en ella intervinieron los Dres. D. 
Juan Palomares López que se ocupó del “Análisis de la radiactividad en las aguas 
de los Balnearios de Jaraba”; D. Francisco Monturiol Rodríguez que trató de 
“Los suelos del Término de Jaraba” y D. Agustín Valero Castejón quien habló de 
la “Acción terapéutica de las aguas en los Balnearios de Jaraba”, trabajo 
realizado en colaboración con Dª Josefina San Martín Bacaicoa, Académica 
Correspondiente. 

A estas actividades hay que sumar las realizadas con el patrocinio de la 
Fundación “José Casares Gil” de Amigos de la Real Academia Nacional de 
Farmacia y la Fundación Caja Madrid. Así, continuando con el Ciclo de 
Conferencias de años pasados, el V titulado “Investigación y siglo XXI” en el que 
el día 30 de enero el Prof. Sergio Erill Sáez, Catedrático de Farmacología y 
Director Científico de Laboratorios Esteve, S. A.; pronunció la conferencia 
titulada “Nuevos y viejos métodos de descubrimiento de medicamentos” siendo 
presentado por el Académico de Numero Excmo. Sr. D. Alfonso Domínguez-Gil 
Hurlé; mientras que el 24 de abril intervino el conferenciante Prof. Jaume Piulats 
Xancó, Director de Bioinvestigación de Laboratorios Merck, que disertó sobre 
“Nuevas aportaciones a la terapia oncológica” y fue presentado por el Excmo. 
Sr. D. Alberto Giráldez Dávila, Académico de Número. 

Asimismo se han celebrado tres Mesas Redondas: la primera el día 30 de 
octubre sobre el tema “El Instituto Carlos III y la Investigación” que fue 
presentada por el Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada, Presidente de la 
Fundación y de la Corporación, y en la que actuaron como ponentes el Ilmo. Sr. 
D. Antonio Campos Muñoz, Director del Instituto de Salud Carlos III, el Ilmo. Sr. 
D. Manuel Carrasco Mallén, Subdirector General de Investigación Sanitaria del 
Instituto de Salud Carlos III, y el Dr. Jorge Veiga de Cobo, Director de la 
Biblioteca Nacional de Ciencias de la Salud del Instituto de Salud Carlos III 
quienes trataron respectivamente de: “La Investigación Sanitaria en el Sistema 
Nacional de Salud”, “Programas del Fondo de Investigación Sanitaria” y 
“Biblioteca Virtual en Salud”. 

La segunda tuvo lugar el 22 de mayo y en ella se trató de “Aspectos 
sociosanitarios del Alzheimer” realizando la presentación el Excmo. Sr. D. Juan 
Manuel Reol Tejada, Presidente de la Fundación y de la Real Academia Nacional 
de Farmacia, y pasando a la Presentación de la Página web de la “Fundación 
Alzheimer España” por el coordinador de la sesión Dr. Adolfo Toledano Gasca, 
Académico Correspondiente e Investigador del Instituto Cajal del Consejo 
Superior de Investigaciones Científicas y Patrono de la Fundación Alzheimer 
España. Intervinieron como ponentes el Prof. Jacques Selmes, Presidente de 
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Alzheimer Europa y Patrono de la Fundación Alzheimer España, el Prof. 
Francisco Zaragoza García, Catedrático de Farmacología de la Universidad de 
Alcalá y Vocal Nacional de Investigación y Docencia del Consejo General de 
Colegios Oficiales de Farmacéuticos, así como el propio coordinador, Dr. Adolfo 
Toledano Gasca, quienes se ocuparon respectivamente de “El nuevo concepto de 
enfermedad sociosanitaria y sus implicaciones”, “Las Facultades de Farmacia, la 
formación continuada y las enfermedades neurodegenerativas” y “La 
Coordinación de los profesionales en la investigación, la docencia y la asistencia 
socio-sanitaria”. 

La tercera se organizó el día 4 de junio acerca de “Actualidad Científica: 
Síndrome Respiratorio Agudo y Grave” y contó como Ponentes con el Académico 
de Número, Excmo. Sr. D. Antonio Martínez Fernández, Dra. Pilar Pérez Braña, 
del Instituto de Salud Carlos III y el Académico de Número Excmo. Sr. D. 
Manuel Domínguez Carmona, y en cuyas intervenciones se ocuparon 
respectivamente de “Zoonosis y Enfermedades Emergentes”, “Coronavirus, 
Morfología, Ciclo celular, Virus del SARS, Epidemiología” y “SARS, Clínica, 
Patología, Diagnóstico, Tratamiento, Prevención”. 

En todas estas actividades, el Coloquio que siguió tras la actuación de 
ponentes y conferenciantes contó con un gran número de intervenciones 
destacándose así el interés por los temas tratados en estas sesiones. 

 
* * * * * 

 
La Real Academia Nacional de Farmacia ha impartido un Ciclo de 

Conferencias sobre “Agresivos químicos y microbiológicos en la guerra y en el 
terrorismo” que se ha llevado a cabo en el mes de noviembre y que ha contado 
con la participación del siguiente profesorado: el día 10 con los Excmos. Sres. D. 
Luis Villalonga Martínez y D. Manuel Domínguez Carmona que se ocuparon 
respectivamente de: “Historia de la Guerra Química. Características y 
mecanismos de Aplicación en la Guerra y el Terrorismo” y “Toxinas procedentes 
de hongos y plantas”. El día 11 con los Excmos. Sres. D. Juan del Rey Calero y 
D. Armando Merino que trataron respectivamente de “Los Microorganismos 
como agresivos. Historia. Características y aplicaciones” y “Agresivos 
bloqueantes de la cadena respiratoria”. El día 12 con los Excmos. Sres. D. 
Segundo Jiménez Gómez y D. Manuel Domínguez Carmona que abordaron los 
temas: “Agresivos incapacitantes, fumígenos, estornudógenos. Gases asfixiantes y 
vesicantes”, e “Ingeniería genética aplicada a la obtención de nuevos agresivos 
microbiológicos”. El día 13 con los Excmos. Sres. D. Juan Jesús Gestal Otero y 
D. Manuel Domínguez Carmona que intervinieron con las conferencias tituladas: 
“Agresivos neurotóxicos” y “Las toxinas microbianas como agresivos”. El 17 de 
noviembre con los Excmos. Sres. D. Manuel Domínguez Carmona y D. 
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Bartolomé Ribas Ozonas que se ocuparon de los temas: “Estudio especial del 
carbunco” y “Desfoliantes. Agente naranja. Otros agresivos ecológicos”. El día 
18 con los Excmos. Sres. D. Manuel Domínguez Carmona y D. José Ramón 
Pardo de Santayana que se ocuparon de las conferencias “Estudio especial de la 
viruela” y “La guerra química y la microbiología ante el Derecho Internacional”. 
El día 19 el Excmo. Sr. D. Manuel Domínguez Carmona tuvo a su cargo la 
conferencia titulada “La Guerra como problema de Salud Pública”. El día 20 se 
efectuó una visita a la Escuela de Defensa Militar NBQ en cuya sede los Ilmos. 
Sres. D. Manuel Monroy y D. René Pita Pita desarrollaron las conferencias 
tituladas “Estructura orgánica y misión de la Escuela de Defensa Militar NBQ” y 
“Medios de prevención y descontaminación”. 

 
* * * * * 

 
Se han impartido en la Corporación dos Cursos del Tercer Ciclo, 

patrocinados por el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte y coordinados por 
el Instituto de España, que han sido los siguientes: “Aspectos sanitarios y 
ambientales en la promoción de la salud”, desarrollado por los Prof. Dres. D. 
Segundo Jiménez Gómez, D. Gaspar González González y Dña. María del Carmen 
Francés Causapé; “Bases Moleculares del estrés oxidativo” a cargo de los 
Excmos. Sres. Dª María Cascales Angosto, D. Ángel Santos Ruiz y D. Bartolomé 
Ribas Ozonas. 

 
* * * * * 

 
Entre otras Actividades Científicas desarrolladas por nuestros Académicos 

en otros foros hay que destacar las realizadas en colaboración con el Instituto de 
España, que tuvieron lugar en la sede de dicha Institución, en el Ciclo de 
Conferencias en el XXV Aniversario de la Constitución Española, coordinado por 
el Excmo. Sr. D. Ángel Sánchez de la Torre, en el que intervino el 8 de octubre el 
Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada con su disertación sobre “Directrices 
constitucionales en relación con la Salud Pública y los Medicamentos”, así como 
también se contó con su participación en la Sesión Homenaje tributada el 20 de 
octubre al Excmo. Sr. D. Manuel Lora Tamayo.  

Asimismo se han impartido tres Cursos en aquella sede, el primero sobre 
“Enfermedades neurales y neurodegenerativas. Nuevos avances moleculares y 
farmacológicos” que se ha desarrollado del 27 al 31 de octubre y ha estado a 
cargo de la Excma. Sra. Dª María Teresa Miras Portugal. El segundo ha sido 
impartido por el Excmo. Sr. D. Bartolomé Ribas Ozonas del 10 al 13 de 
noviembre y ha versado sobre “Actualidades en Toxicología” y el tercero que ha 
estado coordinado por los Excmos. Sres. D. Pedro García Barreno, D. Domingo 
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Espinós Pérez y Dª María Cascales Angosto que ha estado dedicado del 24 al 28 
de noviembre a “Bioquímica y Fisiopatología de la Nutrición” y ha contado con 
la participación de los Académicos de Número Excmos. Sres. D. Bernabé Sanz 
Pérez y D. Domingo Espinós Pérez, que se ocuparon respectivamente de los 
temas “Alimentos y nutracéuticos” y “Patología gastrointestinal: enfermedad 
celiaca”, y del Académico Correspondiente en Chile Dr. D. Carlos Calvo Monfil 
que tuvo a su cargo el tema relativo a “Dislipemias y ateroesclerosis”. 

El Excmo. Sr. D. David Martín ha participado en el XVIII Curso de 
Puericultura para Médicos de España, organizado por la Sociedad Española de 
Puericultura, impartiendo temas sobre vacunas durante el mes de febrero. 
Asimismo ha intervenido en el “Curso de Orientación Profesional en la 
industria” que ha sido organizado en el mes de noviembre por la Facultad de 
Farmacia de la Universidad de Alcalá y la Asociación Española de Farmacéuticos 
de la Industria. 

El Excmo. Sr. D. Vicente Vilas Sánchez se ha ocupado de la dirección del 
Curso de Especialista en Ortopedia para Farmacéuticos que se ha celebrado en la 
Facultad de Farmacia de la Universidad de Alcalá durante los meses de marzo, 
abril, mayo y junio y en el que ha colaborado el Excmo. Sr. Eugenio Sellés Flores. 

El Excmo. Sr. D. Juan Ramón Lacadena Calero ha moderado la sesión 
“Sobre la Ética Científica en la Sociedad Española y Francesa” que ha tenido 
lugar el 12 de marzo dentro del marco del Ciclo “Biopop, el origen de la vida” en 
el Foro hispano-francés sobre la bioética, organizado por la Universidad 
Complutense de Madrid y el Service pour le Science et la Tecnologie de la 
República Francesa; el 14 de mayo impartió, en colaboración con la Universidad 
de los Mayores, la conferencia titulada “En el 50 aniversario del ADN: de la 
doble hélice a la molécula de doble filo”. 

El Excmo. Sr. D. Francisco González de Posada ha sido Comisario de la 
Exposición de libros Antiguos de Física que ha estado instalada en la Biblioteca 
Histórica “Marqués de Valdecilla” de la Universidad Complutense de Madrid 
desde el mes de febrero hasta el mes de abril y ha ofrecido visitas guiadas a la 
misma. 

El Excmo. Sr. D. Gregorio Varela Mosquera ha dirigido el Curso sobre “El 
mensaje nutricional: ¿cuál y para quién?” que se ha celebrado durante el mes de 
mayo, organizado por el Colegio Libre de Eméritos. 

Los Excmos. Sres. Académicos D. Francisco González de Posada, D. Juan 
Ramón Lacadena Calero, D. Manuel Domínguez Carmona, D. Segundo Jiménez 
Gómez, D. Bernabé Sanz Pérez y D. Alfonso Domínguez-Gil Hurlé han 
participado en los VIII Cursos Universitarios de Verano que han tenido lugar en 
Lanzarote, organizados por el Cabildo de Lanzarote y el Centro Científico-
cultural Blas Cabrera, ocupándose respectivamente a materias relativas a: 
“Avances recientes en Astrofísica y Cosmología: su encuadre histórico-
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teorético”; “Manipulación genética y Bioética”, “Temas actuales de Salud 
Pública” y “Seguridad de Alimentos y Medicamentos”. 

El Excmo. Sr. D. Eduardo Rodríguez Rovira ha participado en los Cursos 
de Verano de la Universidad Complutense de Madrid sobre “Envejecimiento, 
Fragilidad y Dependencia” organizado por la Fundación Lilly, la Fundación 
General de la UCM y Caja Madrid, impartiendo el 1 de julio la conferencia 
titulada: “Envejecimiento, fragilidad y discriminación: Directiva U.E. 2000/78”. 

También algunos Académicos han participado en reuniones científicas 
como el Excmo. Sr. D. Francisco González de Posada que ha coordinado las 
Jornadas Torresquevedianas que han tenido lugar en Madrid los días 10, 13, 17 y 
20 de marzo en la Sede del Colegio de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, 
organizadas junto con el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte, la Sociedad 
Estatal de Conmemoraciones Culturales y la colaboración del Consejo Superior 
de Investigaciones Científicas. 

El Excmo. Sr. D. Juan Tamargo Menéndez, ha participado en el Simposio 
Internacional: “Nuevos Paradigmas celulares y moleculares en la Medicina 
cardiovascular”, organizado por la Fundación Ramón Areces, que se ha celebrado 
durante los días 7 y 8 de mayo. 

Los Excmos. Sres. Antonio Martínez Fernández, Juana González Parra, 
Ángel María Villar del Fresno y Jesús Izco Sevillano han intervenido en el 
Seminario Internacional Complutense sobre “Fitosociología integrada. Una 
Ciencia para la sistematización del paisaje vegetal y los recursos naturales” que 
ha tenido lugar del 29 al 30 de mayo tratando respectivamente de: “Rivas Mateos, 
la transición de la Zoología aplicada a la Parasitología”, “Rivas Mateos y los 
estudios de Mineralogía en la Universidad de Madrid”, “Rivas Goday y los 
estudios de Farmacognosia en la Universidad de Madrid” y “La valoración de 
los hábitos como herramienta en la gestión y conservación del medio natural”. 
Este Seminario se ha celebrado dentro de los actos programados sobre: “Los 
Rivas: Cien años de Botánica en la Facultad de Farmacia de la Universidad 
Complutense de Madrid” cuyo Comité de Honor estaba integrado, entre otros, por 
nuestro Presidente, Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada, el Académico de 
Honor, Excmo. Sr. D. Manuel Losada Villasante y el Académico de Número, 
Excmo. Sr. D. Federico Mayor Zaragoza. Formaban parte del Comité Científico el 
Excmo. Sr. D. Benito del Castillo García, como Presidente, y el Excmo. Sr. D. 
Jesús Izco Sevillano y el Ilmo. Sr. D. Francisco Javier Puerto Sarmiento, como 
Vocales. El Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva presidió la Sesión dedicada 
el 30 de mayo a “Sinfitosociología: Una Ciencia Aplicada (I)”. Asimismo ha 
presentado la Jornada sobre la Ciencia en la Agencia Europea del Espacio que 
bajo el título “Visiones Cósmicas” se ha celebrado en la Fundación Ramón Areces 
el 28 de octubre. 
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El Ilmo. Sr. D. Antonio Ramírez Ortega participó en las Jornadas sobre 
“Recursos hidrominerales en la Comunidad Autónoma de Galicia”, que tuvieron 
lugar en La Coruña, el día 5 de junio, organizadas por la Consejería de 
Innovación, Industria y Comercio de aquella Comunidad y el Instituto Geológico 
y Minero de España; con la conferencia titulada: “Las aguas minerales en la 
Comunidad Autónoma de Galicia” 

El Excmo. Sr. D. Federico Mayor Zaragoza moderó las “Conversaciones 
sobre ciencia, cultura y sociedad” que se organizaron en 12 de noviembre por el 
Ministerio de Ciencia y Tecnología y la Fundación Española de Ciencia y 
Tecnología con la colaboración de la Casa de América; así como la Mesa 
Redonda “Fronteras de la Física y la Química” que tuvo lugar el 7 de julio en la 
Fundación Ramón Areces en conmemoración del Centenario de las Reales 
Sociedades Españolas de Física y Química cuyos actos se habían iniciado con una 
conferencia inaugural a su cargo el día 23 de enero en el Paraninfo de San 
Bernardo. 

El Excmo. Sr. Presidente, D. Juan Manuel Reol Tejada ha formado parte 
del Comité de Honor del III Congreso Nacional de Atención Farmacéutica “Hacia 
la integración a través de los resultados”, celebrado en Granada del 18 al 20 de 
septiembre y organizado por la Facultad de Farmacia de la Universidad de 
Granada y la Fundación Pharmaceutical Care España. 

En las III Jornadas de Farmacoeconomía que se dedicaron al tema “El 
Futuro de la Evaluación Económica de Medicamentos en España”, organizada 
por AMIFE en Madrid el 9 de octubre, intervino el Excmo. Sr. D. Alfonso 
Domínguez-Gil Hurlé quien disertó sobre “Utilización de las evaluaciones 
económicas en el Hospital”. 

La Confederación Española de Organizaciones de Mayores, cuyo 
Presidente es el Excmo. Sr. D. Eduardo Rodríguez Rovira y que cuenta en el 
Comité Asesor a los Excmos. Sres. D. Federico Mayor Zaragoza y D. Juan 
Manuel Reol Tejada, ha celebrado en Valladolid del 19 al 21 de octubre el VI 
Congreso Nacional de Organizaciones de Mayores. 

Algunos Académicos han pronunciado conferencias en diversos lugares, 
así el Excmo. Sr. D. José Luis Valverde pronunció el 20 de enero, a petición del 
Colegio Oficial de Farmacéuticos de Madrid, la conferencia titulada “La 
dimensión farmacéutica de las políticas de la Unión Europea”. 

El Excmo. Sr. D. Manuel Losada Villasante pronunció la Conferencia 
Inaugural “Manto verde de la tierra” el día 4 de junio en Sevilla en el acto de 
conmemoración de XXV Aniversario de la Fundación Farmacéutica Avenzoar. 

El Excmo. Sr. D. Federico Mayor Zaragoza tuvo a su cargo la conferencia 
“Otro mundo es posible” el día 15 de mayo en el Colegio Oficial de 
Farmacéuticos de Alicante. 
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El Ilmo. Sr. D. Antonio Ramírez Ortega, Académico Correspondiente, 
pronunció el 13 de octubre en la Casa de Galicia de Madrid la Conferencia 
“Nuestro planeta visto desde los satélites”. 

Algunos de nuestros Académicos han participado en las actividades 
llevadas a cabo en Corporaciones como la Real Academia Nacional de Medicina, 
así el día 11 de febrero el Ilmo. Sr. D. Manuel González Barón quien pronunció la 
conferencia titulada “La predicción clínica en Oncología Médica”, el día 25 de 
febrero el Excmo. Sr. D. Manuel Domínguez Carmona disertó sobre “Problemas 
sanitarios de las drogas de diseño” y en los días 21 de enero y 13 de mayo el 
Excmo. Sr. D. Francisco González de Posada dictó respectivamente la conferencia 
titulada “De la Física a la Biología. La dinamicidad intrínseca del Cosmos” y el 
discurso de contestación en la toma de posesión del Académico de Número 
Excmo. Sr. D. José Aguilar Peris. El Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva 
pronunció el discurso de contestación en la recepción del Dr. Eugenio Santos 
como Académico de Número de la Real Academia de Medicina de Salamanca. 

La participación de nuestros Académicos en la Real Academia de 
Doctores se ha dejado sentir en diversos actos, así la Excma. Sra. Dª María 
Cascales Angosto pronunció el 29 de enero la conferencia titulada “Premios 
Nóbel de Medicina 2002: Apoptosis” y presentó a la Ilma. Sra. Dª Consuelo 
Boticario Boticario que ingresó como Académica Correspondiente el día 19 de 
febrero y pronunció su discurso titulado “Inmunidad y Cáncer”; el Ilmo. Sr. D. 
Carlos Calvo Monfil disertó el 11 de junio sobre el tema “La Apo E como factor 
nuevo de riesgo genético en la enfermedad de Alzheimer”, La Ilma. Sra. Dª Rosa 
Basante Pol habló el 19 de noviembre acerca de la figura de “Pedro Calvo 
Asensio farmacéutico, político y escritor” y el Ilmo. Sr. D. Amando Garrido 
Pertierra contestó al Dr. Antonio Bascones Martínez con motivo de su ingreso 
como Académico de Número el día 10 de diciembre. 

Por último, el Excmo. Sr. D. Francisco González Posada pronunció el día 
25 de septiembre en la Academia de Ciencias Médicas de Cantabria la conferencia 
titulada “El Expansionismo de la Física y el reduccionismo en la Biología: dos 
movimientos científicos filosóficos del siglo XX”. 

 
* * * * * 

 
Las relaciones con la Real Academia de Farmacia de Cataluña, han 

continuado intensificándose durante el Curso 2003 como lo demuestra el hecho de 
que en las Sesiones Inaugurales de aquella Corporación y de la nuestra hubo 
representación oficial. El 3 de marzo el Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada 
ingresó como Académico Correspondiente y leyó su discurso titulado “Desde la 
reforma farmacéutica (1978) al siglo XXI” y el Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez 
Villanueva tomó posesión como Académico Correspondiente el 31 de marzo 
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pronunciando el discurso sobre “El Progreso de la Microbiología como base del 
desarrollo biotecnológico”. 

 
* * * * * 

 
La Sección de Galicia de la Real Academia de Farmacia, cuenta con sede 

propia en Santiago de Compostela, en la calle San Roque nº 2 y en ella se ha 
producido la incorporación de dos nuevos miembros, uno el día 1 de marzo: el 
Ilmo. Sr. D. Isaac Gabriel Arias Santos que pronunció su discurso de ingreso 
titulado “Farmacoterapia y Bioética: Interacción sinérgica” y el día 12 de junio 
el Ilmo. Sr. D. Juan Jesús Gestal Otero cuyo discurso de ingreso versó sobre 
“Alimentos Transgénicos y Salud”. 

 
* * * * * 

 
La Academia de Farmacia Santa María de España de la Región de Murcia 

celebró su sesión inaugural el 25 de marzo estando el discurso a cargo de la Ilma. 
Sra. Dª Isabel Tovar Zapata. 

 
* * * * * 

 
Las relaciones con las Academias Latinoamericanas homólogas a nuestra 

Corporación se han continuado estrechando durante el curso 2003 contando con la 
participación de algunos de sus miembros en reuniones científicas de nivel 
internacional donde han estado presentes asimismo miembros de nuestra 
Corporación como es el “V Congreso Nacional de Ciencias Farmacéuticas” 
celebrado en Trujillo por la Academia Peruana de Farmacia. 

 
* * * * * 

 
Algunos de los miembros de nuestra Corporación han sido galardonados 

con diversas Distinciones o han sido designados para ocupar puestos de 
responsabilidad en algunos organismos según ha llegado a nuestro conocimiento; 
entre ellos mencionaremos por su relieve que el Excmo. Sr. D. Juan Tamargo 
Menéndez ha ingresado el día 26 de marzo en la Real Academia de Ciencias 
Veterinarias como Académico de Número, acto en el que pronunció el discurso 
titulado “La Patología de los canales iónicos (canalopatías)”. 

El Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada ha recibido la Medalla de Oro 
de la Diputación Provincial de Burgos el día 4 de abril, además ha sido 
distinguido como Farmacéutico del año tanto en los Premios Ediciones Mayo 
como por el Colegio Oficial de Farmacéuticos de Navarra y el 2 de diciembre ha 
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sido proclamado Presidente de Honor de la Asociación Española de 
Farmacéuticos de Letras y Artes. 

Al Excmo. Sr. D. Ángel Santos Ruiz le ha sido entregada, el 5 de mayo, la 
Medalla de Oro al Mérito en el trabajo. 

El Excmo. Sr. D. Benito del Castillo García ha sido nombrado en 18 de 
julio Académico Honorario de la Academia Chilena de Ciencias Farmacéuticas, 
en 23 de julio Académico Correspondiente de la Academia Peruana de Farmacia y 
en 24 de julio Profesor Honorario de la Universidad Nacional de San Marcos de 
Lima (Perú) y el Excmo. Sr. D. Bartolomé Ribas Ozonas ha sido nombrado 
Doctor Honoris Causa por la Universidad de Ansted de Malaysia el 6 de 
septiembre. 

La Ilma. Sra. Dª Carmen Sandolval Moraga ha sido nombrada, en 1 de 
septiembre, Directora de la Escuela de Química y Farmacia de la Universidad 
privada Andrés Bello de Santiago de Chile (Chile). 

Al Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva se le ha hecho entrega el día 
24 de septiembre la Medalla “Jaime Ferrán”, máxima distinción que otorga la 
Sociedad Española de Microbiología, en un acto que ha tenido lugar en Santiago 
de Compostela, durante la celebración del Congreso Nacional de Microbiología. 

El Ilmo. Sr. D. Marcio Antonio da Fonseca e Silva, Académico 
Correspondiente de Brasil, ha ingresado como Académico Correspondiente de la 
Academia de Ciencias Farmacéuticas de Chile el 26 de septiembre y ha pasado en 
2 de julio a formar parte como Académico Titular de la Academia Brasileira de 
Administraçao Hospitalar intregrado en el Departamento de Farmacia Bioquímica 
y Biomedicina. 

El Excmo. Sr. D. Gregorio Varela Mosquera tomó posesión como 
Académico de Honor de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Galicia el 
día 24 de octubre con la lectura del discurso “Aproximación nutricional a la dieta 
del peregrino en el Camino de Santiago” y en ese mismo día se le rindió un 
homenaje al Excmo. Sr. D. Bernabé Sanz Pérez por la Universidad de Verano de 
Teruel. 

El Excmo. Sr. D. Francisco González de Posada ha ingresado como 
Académico Numerario de la Academia de Ciencias e Ingenierías de Lanzarote y 
como Académico Correspondiente en la Real Academia Hispano Americana de 
Cádiz. 

La Ilma. Sra. Dª del Rosario de Felipe Antón ha sido nombrada el 15 de 
noviembre Colegiado de Honor por el Colegio Oficial de Farmacéuticos de 
Zaragoza y la Excma. Sra. Dª Mª del Carmen Francés Causapé Colegiado 
Distinguido por el Colegio Oficial de Farmacéuticos de Madrid el 13 de 
diciembre. 

Además el Excmo. Sr. D. Alberto Giráldez Dávila ha sido nombrado 
Profesor Emérito-Asociado de la Universidad San Pablo-CEU de Madrid y el 
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Excmo. Sr. D. Federico Mayor Zaragoza ha sido encargado por la Unión Europea 
de realizar el estudio preparatorio de la futura Agencia Europea de Investigación y 
el Ilmo. Sr. D. Juan de la Serna Espinaco ha sido designado Presidente de la 
Fundación Ciencias Farmacéuticas y de la Naturaleza. 

Vaya para todos ellos nuestra más calurosa felicitación por las distinciones 
que les han sido concedidas en este Curso. 

 
* * * * * 

 
La Real Academia Nacional de Farmacia ha realizado durante el Curso 

Académico 2003 varios informes a solicitud del Ministerio de Sanidad y 
Consumo sobre proyectos de nuevas normativas. 

 
* * * * * 

 
En el Capítulo de Publicaciones, la Corporación ha editado dos 

Monografías, la número XII titulada “Bioquímica y Fisiopatología del 
Envejecimiento”, publicada en colaboración con el Instituto de España y 
coordinada por los Dres. María Cascales Angosto, José Antonio Cabezas 
Fernández del Campo y Pedro García Barreno, y la número XIII, titulada, “Temas 
escogidos de Seguridad Alimentaria” que ha estado coordinada por los Dres. 
Bernabé Sanz Pérez y Manuel Domínguez Carmona. 

Asimismo, y con el patrocinio del Instituto de España, se han realizado dos 
publicaciones: la “Sesión Solemne de Apertura del Curso 2002-2003 de las Reales 
Academias del Instituto de España y el Facsímil del Tomo I del “Diccionario 
Biográfico y Bibliográfico de autores farmacéuticos españoles” del Excmo. Sr. D. 
Rafael Roldán Guerrero que ha sido presentado y prologado respectivamente por 
los Dres. Antonio Portolés Alonso y Mª del Carmen Francés Causapé. 

Se han editado los cuatro números del volumen LXIX de los “Anales” 
correspondientes al año 2003 estando el número extraordinario, dedicado a las 
aguas mineromedicinales de los balnearios de Jaraba, en trámite de impresión. 
También se ha publicado el nº 55 del Anuario, de carácter extraordinario, 
correspondiente al año 2003. 

Con el Patrocinio de la Fundación “José Casares Gil” de Amigos de la 
Real Academia Nacional de Farmacia se han realizado cuatro publicaciones: 
“Modificadores de la Respuesta Biológica”, “III y IV Ciclo de Conferencias 
Investigación y Siglo XXI” y las dos Mesas Redondas dedicadas a “Autocuidado 
de la Salud” y “Transferencias y Coordinación Farmacéutica”. 

También hemos de destacar las publicaciones interdisciplinarias del 
Instituto de España en las que nuestros Académicos han participado 
contribuyendo al conocimiento y a la difusión de la ciencia y la cultura, así estuvo 
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a cargo de la Excma. Sra. Dª Carmen Avendaño López la titulada “El Poder de la 
Química. Cómo se transforma la información a nivel molecular en fármacos 
innovadores”; en la editada por el Excmo. Sr. D. Salustiano del Campo, titulada 
“Anticipaciones Académicas del siglo XXI” se han publicado las colaboraciones 
de los Excmos. Sres. D. Domingo Espinós Pérez, D. Gregorio Varela Mosquera y 
Dª Carmen Avendaño López tituladas respectivamente “Líneas de futuro de la 
Medicina”, “Hacia un mundo sin hambre” y “El futuro de los medicamentos”; en 
la editada por los Excmos. Sres. D. Pedro García Barreno, D. Domingo Espinós 
Pérez y María Cascales Angosto con el título “Cáncer” se publican sus 
participaciones sobre “Estrés oxidativo y cáncer” y “Angiogénesis y Cáncer”. 

 
* * * * * 

 
Respecto a la Difusión del Conocimiento, es de destacar que en el Curso 

2003 la Corporación ha contado con una página web nueva www.raf.es a través 
de la cual se ha dado información al público de las diferentes actividades 
científicas llevadas a cabo en nuestra sede incluyendo un resumen de las mismas. 
Asimismo en ella se han incorporado monografías y números de los Anales cuya 
consulta es totalmente gratuita y por tanto accesible a cualquier ciudadano. 

También comprende información relativa a la Corporación, a sus 
diferentes dependencias y toda aquella que pueda interesar a la sociedad en cuanto 
a sus fines y diversidad de actividades que se han realizado durante el Curso 2003, 
resultando que esta página web ha sido consultada diariamente por unos 3.500 
visitantes que da idea del impacto de nuestra Academia en la Sociedad. 

 
* * * * * 

 
El Museo ha contado con 228 visitantes y con varias donaciones de las que 

se da noticia en el Anexo de esta Memoria. Desde estas líneas expresamos nuestro 
agradecimiento a quienes han efectuado estos presentes para la Sala de Recuerdos 
de la Corporación. 

 
* * * * * 

 
En la Biblioteca y Archivo se han contabilizado 1.479 consultas efectuadas 

tanto presencialmente como por teléfono, fax, correo postal o correo electrónico. 
Se ha contado con diversas donaciones de las que se da noticia en el Anexo de 
esta Memoria y por las que expresamos nuestro más vivo agradecimiento a los 
respectivos donantes. 

 
* * * * * 
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Hemos de constatar la Cesión de dependencias de nuestra sede para que se 

pudieran efectuar actos organizados por diversas Corporaciones, así la Real 
Academia de Doctores, la Asociación Española de Farmacéuticos de Letras y 
Artes, la Asociación Española de Farmacéuticos de la Industria y la Fundación 
Dr. Robert. 

Particular relieve ha revestido el acto organizado por Pharma Editores, que 
tuvo lugar el 3 de septiembre, durante el cual se realizó la presentación mundial 
de la edición española del libro “Martindale. Guía Completa de consulta 
farmacoterapéutica” y que estuvo presidido por la Excma. Sra. Ministra de 
Sanidad y Consumo, Dª Ana Pastor Julián. 

 
* * * * * 

 
En cuanto al capítulo de Mantenimiento y Restauración se han llevado a 

cabo reparaciones urgentes en el edificio, en la zona de Biblioteca se ha habilitado 
un despacho y se le ha dotado de mobiliario y cortinajes. Asimismo la zona del 
Sótano ha sido rehabilitada y acondicionada con mobiliario de Archivo 
incrementando así la zona dedicada a depósito de publicaciones periódicas. 

Entre otras actuaciones cabe destacar la colocación de nuevas puertas en la 
entrada de Farmacia nº 11 que se requerían por medidas de seguridad y la 
restauración del cuadro de Felipe V. 

Otra de las necesidades cubiertas ha sido la obligada renovación y 
adquisición de aparatos informáticos, de instrumental y material diverso para 
acometer los trabajos administrativos, informáticos y de comunicación que se han 
llevado a cabo. 

 
* * * * * 

 
En el Capítulo Económico y Artístico hemos de hacer constar nuestro 

agradecimiento al Ministerio de Educación, Cultura y Deporte puesto que las 
subvenciones concedidas en este Curso 2003 nos han permitido acometer las 
actividades programadas, las obras de mantenimiento y restauración citadas, así 
como la instalación de la página web nueva mencionada anteriormente. 

Asimismo hemos de dar nuestras más expresivas gracias al Instituto de 
España por su financiación para la publicación de la Sesión Inaugural de las 
Reales Academias del Instituto de España, celebrada en nuestra sede, así como del 
Facsímil del Tomo I del Diccionario biográfico y bibliográfico de autores 
farmacéuticos españoles del Excmo. Sr. D. Rafael Roldán Guerrero y la 
Monografía XII sobre Bioquímica y Fisiopatología del Envejecimiento. 
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Por último, hemos de expresar nuestro agradecimiento al Excmo. Sr. D. 
Juan Abelló Gallo por su sensibilidad ante el estado del patrimonio artístico de la 
Corporación que le ha llevado a financiar la restauración del cuadro que 
representa a Felipe V que preside el Salón de Sesiones Solemnes. 

 
* * * * * 

 
En el Capítulo de Personal hemos de señalar que durante el año 2003 ha 

causado baja D. Francisco Gálvez Pavón, en calidad de Subalterno y en su lugar 
se ha dado de alta a D. Eduardo Fuentes Pavón así como ha causado alta Dª 
Adoración Contreras Montejano que cubre temporalmente la baja por enfermedad 
del Ordenanza D. José Sanz Manzano. 

Asimismo se ha producido la incorporación como Auxiliar Administrativo 
de D. Marcos Orenga Menéndez. 

Por otra parte, se ha concedido permiso a Dª Beatriz Uriarte Pérez para 
que siguiera un curso de perfeccionamiento, organizado por el Ministerio de 
Educación, Cultura y Deporte, sobre Word avanzado. 

 
* * * * * 

 
Termino agradeciendo la colaboración prestada en las tareas académicas 

por todos los Académicos de Número y Académicos Correspondientes, en 
particular a aquellos que han participado con su asistencia a las actividades 
realizadas en nuestra sede y a los que han intervenido con interesantes 
conferencias y con los textos que han suministrado y que han formado parte de 
nuestras publicaciones. Con ello han hecho posible de nuevo en el Año 2003 que 
la vida científica de la Corporación no solo haya seguido su curso sino que la 
sociedad haya tenido puntual noticia de la misma y de sus publicaciones por 
medio de la página web. 

Asimismo agradezco la colaboración prestada por el personal que se 
ocupa, bajo la coordinación de la Administradora Dª Mª del Carmen García París, 
de las tareas de gestión, administración y servicios puesto que constituye un pilar 
básico que ha hecho posible una vez más el desarrollo continuado de todas 
nuestras actividades en el Curso Académico 2003. 

Eso es todo. Muchas gracias por su atención. 
 

Madrid, 22 de enero de 2004  
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ANEXO 
DONACIONES EFECTUADAS AL MUSEO 
AÑO 2003 

 
- Departamento de Microbiología II. Facultad de Farmacia. Universidad 

Complutense de Madrid: 
2 sillas de laboratorio de madera. 
1 taburete de laboratorio de madera. 
Frascos de cristal con productos químicos. 

- Forteza, Nicolás: 
Litografías del cuadro “Paisaje mallorquín”, óleo que donó el año 
anterior a la Real Academia Nacional de Farmacia. 

- Francés Causapé, María del Carmen: 
Colección de Material original de embalaje y prospectos de 
específicos y especialidades farmacéuticas. 

- Manzo, Rubén Hilario: 
Placa de la Facultad de Ciencias Químicas de la Universidad 
Nacional de Córdoba (República de Argentina) dedicada a la Real 
Academia Nacional de Farmacia. 

- Müller-Jahncke, Wolf Dieter: 
Moneda alemana conmemorativa del bicentenario del nacimiento de 
Justus von Liebig. 
Serie postal alemana conmemorativa del bicentenario del nacimiento 
de Justus von Liebig. 

- Ramírez Ortega, Antonio: 
Glauberita. 
Yeso sacaroideo. 

 
 

Donaciones efectuadas a la Biblioteca 
Año 2003 

(por orden de recepción) 
 
- Dª. Mª Carmen Francés Causapé: 

La Historia de la Farmacia hoy: proyectos y perspectivas de futuro. 
Programa y Cuaderno de resúmenes de las Jornadas de la Sociedad 
de Docentes Universitarios de Historia de la Farmacia de España 
(SDUHFE).  Madrid, diciembre de 2002. 
Bases moleculares de las enfermedades metabólicas. Prevención. 
Discurso de recepción del Académico Electo Excmo. Sr. D. Federico 
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Mayor Zaragoza en la Real Academia Nacional de Medicina, leído 
el día 12 de noviembre de 2002. Discurso de contestación del 
Académico Numerario Excmo. Sr. D. Ángel Santos Ruiz. Madrid, 
Real Academia Nacional de Medicina, 2002. 
Sufrimiento y Responsabilidad del cirujano. Recuerdos y 
comentarios. Discurso leído por el Excmo. Sr. D. Santiago Tamames 
Escobar, el 14 de enero, en la solemne sesión inaugural del curso 
académico 2003 en la Real Academia Nacional de Medicina. 
Madrid, 2003. 
A nuestra propia imagen. Discurso inaugural del año académico 
2002-2003 leído en la sesión celebrada el día 6 de noviembre de 
2002 por el Académico Numerario Excmo. Sr. D. Pedro García 
Barreno en la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y 
Naturales. Madrid, 2002. 
Farmacoterapia y Bioética: interacción sinérgica. Discurso de 
ingreso del Ilmo. Sr. D. Isaac Gabriel Arias Santos en la Real 
Academia Nacional de Farmacia, Sección Galicia. Discurso de 
contestación por el Ilmo. Sr. D. José Luis Vila Jato. Santiago de 
Compostela, marzo de 2003. 
Perfiles del libro musical en España. Sesión conmemorativa de la 
Fiesta del Libro celebrada el 12 de junio de 2003. Por el Excmo. Sr. 
D. Ismael Fernández de la Cuesta, Académico de la Real Academia 
de Bellas Artes de San Fernando. Madrid, Instituto de España, 2003. 
Vida de los Trece Libros de Euclides. Sesión conmemorativa de la 
Fundación del Instituto de España. Por el Excmo. Sr. D. Manuel 
López Pellicer, Académico de la Real Academia de Ciencias 
Exactas, Físicas y Naturales. Madrid, abril de 2003. 
Elogio del mestizaje: Historia, lenguaje y Ciencia. Discurso leído 
por el  Excmo. Sr. D. José Manuel Sánchez Ron, en su recepción 
pública en la Real Academia Española. Contestación por D. Juan 
Luis Cebrián. Madrid, 19 de octubre de 2003. 
Los números en la Biblia. Discurso inaugural del Año Académico 
2003-2004  pronunciado en la sesión celebrada el 29 de octubre de 
2003 por el Académico Numerario Excmo. Sr. D. Pedro Jiménez 
Guerra. Madrid, Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y 
Naturales. 
Anuario de la Real Academia de Doctores. Madrid, 2002. 
Boletín de la Academia Nacional de Medicina (Buenos Aires). Vol. 
80. 2002. 
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- D. Juan Manuel Reol Tejada: 
Aspectos conceptuales del ensayo clínico. Una revisión a través de 
artículos publicados en “Medicina Clínica” (1990-1999). Félix 
Bosch (introd.). Barcelona, Fundación Dr. Antonio Esteve, 2000. 
Medicamentos Huérfanos. Investigación, Desarrollo y Registro. 
Seminario hispano-portugués, 2-3 diciembre 1999,  Ministerio de 
Sanidad y Consumo. Madrid, Agencia Española del Medicamento – 
INFARMED, 2000. 
La leyenda verde. Naturaleza, sanidad y ciencia en la corte de 
Felipe II (1527-1598). Javier Puerto. Salamanta, Junta de Castilla y 
León, 2003. 
Una visión Humanística de la Farmacia Española en la Segunda 
Mitad del Siglo XX. Juan Carlos Montero Torrejón. Sevilla, Real e 
Ilustre Colegio Oficial de Farmacéuticos de Sevilla, 2002. 
La Sociedad Civil y la Clase Política, Discurso de ingreso del 
Excmo. Sr. D. Ignacio Buqueras y Bach en la Real Academia de 
Doctores, pronunciado el 18 de diciembre de 2002. Discurso de 
Contestación por la Excma. Sra. Dña. Isabel Tocino Biscarolasaga. 
Madrid, 2002. 
Interacciones entre medicamentos y alimentos en las fichas técnicas 
de especialidades farmacéuticas en España. Tesis Doctoral de Dña. 
María Teresa San Miguel Samano. Facultad de Farmacia. 
Universidad de Navarra. Pamplona, 2002. 
Los mundos de la Ciencia en la Ilustración Española. Antonio 
Lafuente y Nuria Valverde. Madrid, Fundación Española para la 
Ciencia y la Tecnología, 2003. 
Anticipaciones Académicas del siglo XXI. Salustiano del Campo 
(Editor). Madrid, Instituto de España, 2003. 

- D. Miguel Fernández Braña: 
Historia de la Neuropsicofarmacología. Una nueva aportación a la 
terapéutica farmacológica de los trastornos del Sistema Nervioso 
Central. F. López Muñoz y C. Álamo González. Madrid, 
Universidad de Alcalá – Eurobook, S.L., 1998. 

- D. Emilio Moraleda: 
Historia de la Sanidad en España. Ramón Navarro. Barcelona,  
Pfizer España – Lunwerg Editores, 2002. 

- D. Federico López Mateos: 
Investigación, desarrollo e innovación en la industria química. 
Conocemos las necesidades. Encontraremos las respuestas. 
Conferencias y mesas redondas desarrolladas durante el curso 
organizado por la Fundación General de la Universidad 
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Complutense. Madrid, Federación Empresarial de la Industria 
Química Española (FEIQUE), 2001. 

- D. José Luis de Sancho Martín, director de la Agencia de Evaluación de 
Tecnologías Sanitarias (AETS) del Instituto de Salud Carlos III: 

Varios Informes Técnicos e Informes de Evaluación publicados por 
la misma entre noviembre de 2002 y diciembre de 2003: 
Resultados de la investigación sobre Evaluación de Tecnologías 
Sanitarias. Diagnóstico precoz y clínico  en Oncología. Madrid, 
Ministerio de Sanidad y Consumo, 2002. 
El uso de la mamografía y de la citología de Papanicolau para la 
detección precoz del cáncer de mama y de cervix uterino en España. 
Madrid, Ministerio de Sanidad y Consumo, 2003. 
Evaluación de algunas estrategias en el tratamiento de la 
dependencia alcohólica (Influencia de antagonistas opiáceos y 
acamprosato). Informe nº 35. Madrid, Ministerio de Sanidad y 
Consumo, 2002. 
Índices y Escalas utilizados en ciertas tecnologías de la prestación 
ortoprotésica. Madrid, Ministerio de Sanidad y Consumo, 2002. 
Evaluación de la efectividad de tecnologías para la promoción de la 
salud y prevención de la enfermedad. Informe nº 36. Madrid, 
Ministerio de Sanidad y Consumo, 2002. 
Implantes cocleares: actualización y revisión de estudios coste-
utilidad. Informe de Evaluación nº 37. 2003. 
Sistemas de detección de tecnologías sanitarias nuevas y 
emergentes. El proyecto síntesis – nuevas tecnologías. Informe nº 
38. 2003. 
Revisión de intervenciones en atención primaria para mejorar el 
control de las enfermedades crónicas. Informe de Evaluación nº 39. 
2003. 

- D. Humberto Arnés Corellano, director general de 
FARMAINDUSTRIA: 

Fronteras en la Enfermedad de Alzheimer. Antonio G. García y Luis 
Gandía (coord.). Farmaindustria, Serie científica. Madrid, 2002. 

- Dña. Concepción García Mendoza: 
Historia de la Sociedad Española de Microbiología a lo largo del 
siglo XX, obra de la que es coordinadora. Madrid, Consejo Superior 
de Investigaciones Científicas, Editorial Centro de Estudios Ramón 
Areces, S. A., 2002. 

- Dña. Alexandra Vardulaki: 
Real Farmacopea Española. Segunda edición. Suplemento 2.1. 
Madrid, Ministerio de Sanidad y Consumo, 2002. 
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- D. Rafael García Serrano, Director del Museo “Ruiz de Luna” de 
Talavera de la Reina: 

Ámbitos, 500 años de cerámicas de Talavera. Badajoz, Museo de 
Bellas Artes - Diputación Provincial, 2003. 

- D. Serafín Castellano Gómez y D. José Luis Gomis Gavilán: 
Sistemas de Calidad de la Industria Cosmética en la Comunidad 
Valenciana: Aproximación al crecimiento en calidad y seguridad. 
Valencia, Generalitat Valenciana. Consellería de Sanitat, 2002. 

- D. Manuel Domínguez Carmona: 
Catálogo de Discursos Inaugurales de Curso Académico (1853-
2002). Resumen de los 25 últimos Discursos publicados (1979-
2002). Madrid, Real Academia Nacional de Medicina, 2003. 
Cultivando el talento. Libro de ponencias y comunicaciones, XII 
Congreso Nacional y II Internacional de la Sociedad Española de 
Medicina Preventiva, Salud Pública e Higiene. Murcia y La Manga, 
6-9 mayo 2003. 
La Escuela Histológica Española. IV. Expansión y Repercusión 
internacional. Cajal, Río Hortega, y sus discípulos. Rafael González 
Santander. Madrid, Universidad de Alcalá, 2000. 
La Escuela Histológica Española. V. Oposiciones a Cátedras de 
“Histología y Anatomía Patológica”. Currículum Académico y 
Científico de sus Catedráticos (1950-1976). Rafael González 
Santander; Marta González- Santander Martínez. Madrid, 
Universidad de Alcalá, 2002. 
La Escuela Histológica Española. VI. El Instituto Cajal (1920-
1935). Rafael González Santander. Madrid, Universidad de Alcalá, 
2003. 

- D. Antonio Ramírez Ortega: 
Bocamina, Revista de Minerales y Yacimientos de España. Año 
2003. 
Las aguas minerales en España. Juan Antonio López Geta, Juana 
Baeza Rodríguez-Caro y Antonio Ramírez Ortega (Editores). 
Madrid, Instituto Geológico y Minero de España, 2001. 

- D. León Villanúa Fungairiño: 
Libro y cultura en la España ilustrada, por el Excmo. Sr. D. Luis 
Enciso Recio, de la Real Academia de la Historia. Sesión solemne 
commemorativa de la Fiesta del Libro. Madrid, Instituto de España, 
7 de mayo de 2002. 
Instituto de España. Homenaje a la Antigüedad Académica. 
Celebrado el 17 de diciembre de 2002 en honor del Excmo. Sr. D. 
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Alberto Dou i Mas de Xexàs, s.j. Académico de la Real Academia de 
Ciencias Exactas, Físicas y Naturales. Madrid, 2003. 
Revista Eidon. Año 2002. 
Farmacéuticos. Revista del Consejo General de Colegios Oficiales 
de Farmacéuticos. Varios números correspondientes al año 2002. 
A.M.A, Revista Informativa de la Agrupación Mutual Aseguradora. 
Año 2002. 
Mapfre seguridad, revista de la Fundación Mapfre, Vol. 22 (2002). 

- D. Segundo Jiménez Gómez: 
Revista La Tierra que todos desearíamos, Publicación 
Medioambiental, S.L., varios números correspondientes a 2002-
2003. 
Anales de la Real Sociedad Española de Química, año 2002. 
QUIBAL: Revista Quimica e Industria, ANQUE y Consejo General 
de Colegios Oficiales de Químicos de España, año 2003. 
Revista Estratos, Empresa Nacional de Residuos Radiactivos, núm. 
66 y ss (2003). 

- D. Gaspar González González: 
Recursos Mundiales 2002. La gente y los ecosistemas. Edición 
especial VI Congreso Nacional de Medio Ambiente. Madrid, 
Ecoespaña Editorial, 2002. 

- D. Manuel Ortega Mata: 
Cuadernos de bioética, revista cuatrimestral. Asociación Española 
de Bioética y Ética Médica. 2003. 

- D. Ángel Santos Ruiz: 
Bulletin de l’Académie Nationale de Médecine. Tome 187 (2003). 

- Dª. María Luz Suárez Yáñez: 
Fuentes de Betanzos. Secuencia trimestral de análisis de sus aguas, 
estudio del que es autora. Madrid, Fareso S. A., 2002. 

- Instituto de España: 
¿Hacia una refundación de la Unión Europea? Salustiano del 
Campo y Marcelino Oreja Aguirre (coord.). Ciclo de doce 
conferencias desarrolladas en el marco del Instituto. Madrid, 2003. 

- D. Jaime Casas Pla: 
Varios ejemplares de su discurso de recepción como Académico 
Correspondiente, titulado De la Constitución a la Sesión Inaugural 
de la Sección de Barcelona de la Real Academia de Farmacia de 
Madrid. Barcelona, Reial Acadèmia de Farmàcia de Catalunya, 12 
de mayo de 2003. 
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Apunts d’un Segle del Col. legi  Oficial de Farmaceutics de la 
província de Barcelona. Xavier Sorní Esteva. Barcelona, Colegio 
Oficial de Farmacéuticos de la Provincia de Barcelona 1999. 

- Fundación Doctor Antonio Esteve, a través del Exmo. Sr. D. Antonio 
Giráldez Dávila: 
Clinical Pharmacology through the pen of Louis Lasagna. Erill  S, 
ed. Pharmacotherapy Revisited: an Esteve Foundation Series No.1. 
Barcelona, Prous Science, 1997. 
Pharmacokinetics: Development of an Exquisitely Practical Science. 
Du Souich, P and Lalka D, eds. Pharmacotherapy Revisited: an 
Esteve Foundation Series No. 2. Barcelona, Prous Science, 1999. 
Selected Publications shaping Psychopharmacology as a discipline. 
Domino E. F, ed. Pharmacotherapy Revisited: an Esteve Foundation 
Series No. 3. Barcelona, Prous Science, 2002. 
Kinetics of Drug Action in Disease States. A series by G. Levy. 
Pharmacotherapy Revisited: an Esteve Foundation Series No. 4. 
Barcelona, Prous Science, 2002. 
Serie: “Monografías Dr. Antonio Esteve” (1-30) editadas por la 
Fundación: 
Nº 1. El Hospital de día y su repercusión en Terapéutica. S. Erill y J. 
Estapé. Barcelona, 1985. 
Nº2. Problemas que se plantean en el tratamiento de infecciones 
graves por S. aureus. G. Verger y Ll. Carbó. Barcelona, 1986. 
Nº3. Contribución del biólogo a la Farmacología en España. S. Erill 
y P. Camprubí. Barcelona, 1987. 
Nº4. Un Glosario para farmacólogos. D.R. Laurence y I.C.Shaw. 
Barcelona, 1987. 
Nº5. Aspectos biológicos de los síndromes depresivos. J.A. García 
Sevilla. Barcelona, 1988. 
Nº 6. Bases del tratamiento de las intoxicaciones agudas. P. Munné. 
Barcelona, 1988. 
Nº 7. Investigación básica y Medicina Clínica . S. Erill y J.V. 
Castell. Barcelona, 1988. 
Nº 8. Tratamiento de datos en Farmacología. A. Badía, A. 
Domínguez-Gil y J. Garzón. Barcelona, 1989. 
Nº 9. Perspectivas terapéuticas de la esclerosis múltiple. J. Matías-
Guiu y J.Bigorra. Barcelona, 1989. 
Nº 10. Biotecnología de aplicación farmacéutica. R.González-
Duarte. Barcelona, 1991. 
Nº 11. Metodología del ensayo clínico. F. García Alonso y 
O.M.Bakke. Barcelona, 1991. 
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Nº 12. Periodismo científico. Un simposio internacional. Barcelona, 
30 de mayo, 1990. Barcelona, 1991. 
Nº 13. El ensayo clínico como tarea cooperativa. A. Barlett, 
SM.A.Serrano y J. Torrent. Barcelona, 1992. 
Nº 14. Terapéutica y calidad de vida. Mª V.Camps y M. Pérez-
Oliva. Barcelona, 1993. 
Nº 15. Investigación sobre cáncer en España: de la Biología 
Molecular a la Clínica. G. Capella, M. Hernández Bronchud y F. 
Lluís. Barcelona, 1994. 
Nº 16. El tratamiento del dolor: del laboratorio a la clínica. R. 
Carlos y J. E. Baños. Barcelona, 1994. 
Nº 17. Farmacología de los canales iónicos. A. G. García. 
Barcelona, 1995. 
Nº 18. Bases de datos en Farmacología y Terapéutica. J.Elguero y 
S. Pérez Gutthann. Barcelona, 1996. 
Nº 19. Fármacos y conducción de vehículos. F. J. Álvarez. 
Barcelona, 1996. 
Nº 20. Traducción y lenguaje en Medicina. F. A. Navarro. 2ª 
edición. Barcelona, 1996. 
Nº 21. Medicina y medios de comunicación. Traducción al español 
de una serie publicada en la revista “The Lancet”. Barcelona, 1997. 
Nº 22. Problemas y controversias en torno al ensayo clínico. X. 
Carné y J. Costa. Barcelona, 1998. 
Nº 23. Glosario de investigación clínica y epidemiológica. J.E. 
Baños, C. Brotons y M. Farré. Barcelona, 1998. 
Nº 24. Transducción de señales como diana farmacológica. J.M. 
Baeyens y A. Zorzano. Barcelona, 1998. 
Nº 25. Investigación médico-farmacéutica en Atención Primaria. 
Una visión a través de las publicaciones de la REAP. Barcelona, 
1999. 
Nº 26. Modelos experimentales de patología infecciosa. J. M. Miró y 
J. M. Gatell. Barcelona, 2000. 
Nº 27. Diccionario de Farmacología y temas afines. D. R. Laurence 
y J.R. Carpenter. Barcelona, 2000. 
Nº 28. Educación sanitaria: Información al paciente sobre los 
medicamentos. C. Codina. Barcelona, 2000. 
Nº 29. Aspectos conceptuales del ensayo clínico. Una revisión a 
través de artículos publicados en “Medicina Clínica” (1990-1999). 
Félix Bosch. Barcelona, 2000. 
Nº 30. Ensayos clínicos en intervenciones no farmacológicas. X. 
Bonfill. Barcelona, 2001. 
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Drug-protein Binding. Esteve Foundation Symposium I (1984: 
Palma de Mallorca). Marcus M. Reidenberg and Sergio Erill (eds). 
Clinical Pharmacology and Therapeutics Series, Volume 6. Praeger 
Publishers Division of Greenwood Press. Connecticut, 1986. 
Serie: “Proceedings of the Esteve Foundation Symposium” (II a IX): 
II. Interactions Between Drugs And Chemicals In Industrial 
Societies, Mallorca, 6-8 october 1986. Gabriel L. Plaa, Patrick du 
Souich and Sergio Erill. Elsevier Science Publishers B.V. 
Amstermdam, 1987. 
III. Dose-Response Relationships In Man, Son Vida, Mallorca, 13-15 
october 1988. I. Lasagna, S. Erill and C.A. Naranjo. Elsevier Science 
Publishers B.V. Amstermdam, 1989. 
IV. The Clinical Pharmacology Of Biotechnology Products. Son 
Vida, Mallorca, 7-10 october 1990. M. M. Reidenberg. Elsevier 
Science Publishers B.V. Amstermdam, 1991. 
V. The Pharmacology Of Cell Differentiation. Son Vida, Mallorca, 
12-15 october 1992. R. A. Rifkind. Elsevier Science Publishers B.V., 
Amsterdam, 1993. 
VI. The Pharmacology of Sexual Function and Dysfunction. Son 
Vida, Mallorca, 9-12 october 1994. J. Bancroft. Elsevier Science 
B.V., Amsterdam, 1995. 
VII. The Clinical Pharmacology of Sport and Exercise. Sitges, 2-5 
October 1996. T. Reilly and M. Orme. Elsevier Science B.V., 
Amsterdam, 1997. 
VIII. Variability in Human Drug Response. Sitges, 7-10 October 
1998. G. T. Tucker. Elsevier Science B.V. Amsterdam, 1999. 
IX. Optimal Dose Identification. Lloret de Mar (Gerona), 4-7 
october 2000. A. Breckenridge. Elsevier Science B.V. Amsterdam, 
2000. 

- Fundación Lilly: 
Retos para la Psiquiatría y la Salud Mental en España. J. José 
López-Ibor, J. Carlos Gómez Pérez, J. Antonio Gutiérrez Fuentes. 
Barcelona, Fundación Lilly – Ars Medica, 2003. 

- D. Albert Sasson: 
Biotechnologies in developing countries: present and future. Volume 
3: Regional and subregional co-operation, and joint ventures. 
Unesco, 2000. 

- D. Juan Jesús Gestal Otero: 
Alimentos Transgénicos y Salud. Discurso para su ingreso en la 
Sección Galicia de la Real Academia Nacional de Farmacia. 
Santiago de Compostela, junio 2003. 
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- Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales: 
Temas de actualidad en la interpretación del registro estratigráfico. 
Discurso leído en su recepción por el Excmo. Sr. D. Juan Antonio 
Vera Torres y contestación del Excmo. Sr. D Emiliano Aguirre 
Enríquez, el día 31 de octubre de 2003. 
El rostro humano de la ciencia. Reflexiones en torno a la regulación 
biológica. Discurso leído en su recepción por el Excmo. Sr. D. Luis 
Franco Vera y contestación del Excmo. Sr. D. Pedro García Barreno 
el día 12 de noviembre de 2003. Madrid,  Real Academia de 
Ciencias Exactas, Físicas y Naturales. 

- Sociedad Española de Investigación Sobre Cannabinoides: 
Guía básica sobre los cannabinoides. I. Lastres-Becker, P. Viveros, 
A. Martín-Arévalo, J. Solé, R. Maldonado y otros. Madrid, SEIC, 
Universidad Complutense, 2002. 

- Universidad de Navarra: 
50 Años de la Universidad de Navarra. José Antonio Vidal-Quadras. 
Pamplona, Eunsa, 2002. 

- D. Pedro Malo García: 
Pregón en la Fiesta de la Traída 2000. Cofradía de Ntra. Señora de 
Tíscar Coronada. Cazorla, Imp. P. Almirón, 2000. 
Pregón en la Fiesta de los farmacéuticos solemnidad de la 
Inmaculada Concepción. Pronunciado por el Excmo. Sr. D. Pedro 
Malo García. Presentación por el Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Santiago 
García Aracil, Obispo de la Diócesis. Jaén, Caja Rural, diciembre 
2002. 

- Real Academia Nacional de Medicina: 
D. Santiago Ramón y Cajal en la Real Academia Nacional de 
Medicina, edición que forma parte del Programa de colaboración de 
la Academia con las Fundaciones “Ramón Areces”, “Caja Madrid” y 
BBVA. Madrid,  2003. 

- D. Víctor Jiménez Torres: 
Problemas Farmacoterapéuticos, Guía para su prevención y 
resolución. I. Font Noguera, M. Climente Martí y N.V. Jiménez 
Torres. Valencia, AFAHPE, 2003. 

- D. Pedro Marcos Gallego: 
Pedro Calvo Asensio (1821-1863). P. Ojeda e I. Vallejo. Valladolid, 
Ayuntamiento de Valladolid, 2002. 

- Dª. Mª Jesús Álvarez González: 
Conde de Toreno. Discursos Parlamentarios. Estudio Preliminar y 
selección de J. Varela Suanzes-Carpegna. Colección Clásicos 
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Asturianos del Pensamiento Político. Oviedo, Junta General del 
Principado de Asturias, 2003. 

- D. Xavier Roqué, Director del Centre d’estudis d’ història de les 
Ciències: 

Ciencia entre España e Hispanoamérica, ecos del siglo XX. C. 
Acosta Rizo, N. Cuvi y X. Roqué. Barcelona, CEHIC - Universitat 
Autónoma, 2003. 

- D. Antonio Luis Doadrio Villarejo: 
Jardines de papel. Exposición celebrada dentro de los actos 
conmemorativos de LOS RIVAS: Cien años de Botánica en la 
Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense. Madrid, UCM 
- Consejería de Sanidad de la Comunidad de Madrid, 2003. 

- D. José Félix Olalla Marañón: 
Colección particular, obra poética de la que es autor. Madrid, Fur 
Printing ed., 2002. 

- Colegio Oficial de Ingenieros Industriales: 
Nuestra industria y nuestra vida. Libro Conmemorativo del 150 
Aniversario de la Ingeniería Industrial. Madrid, COIIM, 2002. 

- D. José Enrique Hours: 
Manual de obesidad para farmacéuticos: dietética y farmacología. 
Vocalía de alimentación del Colegio Oficial de Farmacéuticos de 
Madrid. Ed. Abbott Laboratories S.A. y COFM, 2003. 
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Memoria de Secretaría del año 2004, leída por la 
Secretaria Excma. Sra. Dña. María del Carmen Francés 

Causapé 
 

Publicada en el nº 2 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 
del año 2005 

 
 
 
La Real Academia Nacional de Farmacia inició oficialmente las 

actividades correspondientes al Curso Académico 2004 con la celebración de la 
Solemne Sesión Inaugural, presidida por el Excmo. Sr. Presidente de la 
Corporación, D. Juan Manuel Reol Tejada, que tuvo lugar el día 22 de enero y 
contando con la presencia en la Mesa con las Excmas. Autoridades siguientes: a 
su derecha D. Salustiano del Campo Urbano, Presidente del Instituto de España; 
D. José Manuel Romay Becaría, Presidente del Consejo de Estado; D. Manuel 
Ruiz Amil, Vicepresidente de la Real Academia Nacional del Farmacia; y a su 
izquierda con los Excmos. Sres. D. Julio Iglesias Ussel, Secretario de Estado de 
Educación y Universidades; D. Juan Jiménez Collado, Secretario de la Real 
Academia Nacional de Medicina; y Dña. Mª Carmen Francés Causapé, Secretaria 
de la Real Academia Nacional de Farmacia. Y contando además en el estrado con 
la asistencia de los Excmos. Sres. Académicos de esta Corporación. 

El Dr. Reol primeramente pronuncia unas palabras de salutación para dar 
la bienvenida a las Autoridades, Académicos y asistentes al acto y en particular a 
los Muy Ilustres Sres. Académicos de Número de la Real Academia Nacional de 
Farmacia de Cataluña presentes que tomaron en esta sesión posesión como 
Académicos Correspondientes de la Real Academia Nacional de Farmacia, a 
saber: D. José Esteve Soler, Presidente de aquella Corporación; D. Francisco 
Taxonera Roca, Vicepresidente; y D. Miguel Ylla-Catalá Genís, Secretario. A 
continuación, hizo la loa de aquellas Muy Ilustres personalidades incluyendo al 
Muy Ilustre Sr. D. José María Suñé Abrussá, Académico de Número de aquella 
Corporación, Expresidente; que no pudo asistir personalmente pero al que 
igualmente se incorporó como Académico Correspondiente en esta Sesión; y la de 
D. Ricardo García Gil a quien se le había concedido la Medalla Carracido en su 
categoría de Bronce. 
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Seguidamente, el Dr. Reol concedió la palabra a la que suscribe quien 
procedió a dar lectura a la Memoria de Secretaría comprensiva de la labor 
académica efectuada en el año 2004. A continuación, el Excmo. Sr. D. Segundo 
Jiménez Gómez dio lectura al Discurso Reglamentario titulado: “La conservación 
del suelo, base de su sostenibilidad y soporte de la Salud”, dedicado a la memoria 
del Prof. Ángel Vián Ortuño. En primer lugar, el Dr. Jiménez Gómez justifica el 
interés del tema porque el Suelo es esencial para mantener y promocionar la salud 
de los seres vivos, y de manera muy singular la de la humanidad porque en él 
tienen lugar un conjunto de procesos físicos, químicos y biológicos de cuyo 
equilibrio depende aquella. El Dr. Jiménez aborda el tema de su discurso en diez 
apartados. En el primero trata del suelo y sus usos y define tres tipos de suelos: 
pasivos, productivos o agrarios e improductivos. En el apartado segundo se ocupa 
del Suelo pasivo y sus problemas, suelo que está creciendo lenta pero 
continuadamente y que se produce a costa del suelo agrícola. En el apartado 
tercero se refiere al Suelo productivo: su composición y estructura, que es el de 
mayor extensión y en el que se integran el agrícola, el ganadero y el forestal. El 
apartado cuarto lo dedica el Dr. Jiménez a la Funcionalidad del Suelo agrícola, 
que si en un principio se limitaba a la agricultura, ganadería, selvicultura y, 
eventualmente, a la caza; hoy se ha ampliado considerablemente porque realiza 
también otra serie de funciones básicas de carácter económico, ambiental, social y 
cultural. Especifica el Dr. Jiménez que dentro de las nuevas perspectivas 
introducidas por el desarrollo sostenible se le reconoce al Suelo la importante 
función de ser reserva de la biodiversidad biológica. 

El apartado quinto del discurso lo dedica el Dr. Jiménez a la Erosión 
natural del Suelo que ha sido la causa de que en los últimos diez años se haya 
perdido más de un 15% de la superficie total cultivable del planeta; mientras que 
en el sexto se ocupa de la contribución del Antropoceno a la degradación del 
Suelo, es decir, la colaboración indolente de la especie humana mediante prácticas 
como son las malas prácticas agrarias o la agricultura intensiva. En el apartado 
séptimo, que es el más amplio, describe los impactos de la agricultura en la 
conservación de la funcionalidad del Suelo y los recursos buscados por el hombre 
para evitar daños, no solo para el Suelo, sino también para evitar las repercusiones 
que puedan tener para la Salud humana. En su discurso el Dr. Jiménez va 
desgranando la inquietud del hombre en la búsqueda de nuevos suelos, en la 
conservación de la materia orgánica, en el impacto de la agricultura intensiva 
sobre el suelo que conlleva una serie de riesgos añadidos por el uso de 
fertilizantes, la salinización y los productos fitosanitarios. En el apartado octavo, 
dedicado a Suelos contaminados y contaminantes, hace referencia a las agresiones 
que sufre el Suelo debido a las actividades urbanas, domésticas, comerciales, 
industriales o mineras. El apartado noveno define los sistemas físico-químicos de 
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descontaminación de Suelos y el décimo lo dedica a la biorremediación y 
fitorremediación. 

El Dr. Jiménez finaliza su discurso con un epílogo deseando dar un 
mensaje de optimismo, ya que el progreso científico permite proteger al Suelo de 
la erosión y las escorrentías, la práctica de la agricultura ecológica, o la 
transgénica pues “Hoy tenemos a nuestra disposición, y económicamente 
asequibles, una cantidad de energía y un conjunto de medios y de conocimientos 
con los que difícilmente se podía soñar hace 60 ó 70 años”. 

El acto revistió una especial relevancia puesto que el Excmo. Sr. 
Presidente procedió a la entrega de la Medalla Carracido, en su categoría de 
Bronce, al farmacéutico y sanitario: D. Ricardo García Gil. Además y, por 
primera vez en el transcurso de la Sesión Inaugural, el Sr. Presidente hizo entrega 
de los símbolos que acreditan la condición de Académico Correspondiente a 
cuatro extraordinarias figuras de la ciencia farmacéutica y del mundo del 
medicamento, Académicos de Número de la Real Academia de Farmacia de 
Cataluña y Presidente, Expresidente, Vicepresidente y Secretario respectivamente 
de la misma: los Muy Ilustres Dres. D. José Esteve Soler, D. José María Suñé 
Arbussá, D. Francisco Taxonera Roca y D. Miguel Ylla-Catalá Genís, este último 
recogió la medalla y el diploma en nombre del Dr. Suñé que no pudo estar 
presente en el acto y el Dr. Esteve pronunció unas palabras de agradecimiento en 
nombre de los recipiendarios. 

Por último, se procedió a la entrega de los Premios del Concurso 
Científico 2003. 

 
* * * * * 

 
Durante el año pasado ha tenido lugar la Incorporación de Nuevos 

Miembros a nuestra Corporación. Como Académico de Número tomó posesión el 
Académico Electo Excmo. Sr. D. Guillermo Giménez Gallego, quien el día 8 de 
enero leyó su discurso titulado: “Hitos en la génesis y evolución del concepto de 
proteína: de las albúminas a las proteínas sin plegamiento”, no sin antes realizar 
el panegírico del Excmo. Sr. D. Manuel Martel San Gil destacando su labor 
docente, científica e industrial y académica que hoy pervive gracias a la generosa 
donación de una bella colección de minerales para el Museo de la Corporación. 

El Dr. Giménez Gallego aborda en su discurso cómo las proteínas captaron 
el interés de la Química moderna, su identificación que supuso una revolución 
conceptual consagrando el nombre de proteínas y su clasificación como 
verdaderas macromoléculas; su estructura química con expresión de la función del 
enlace peptídico, composición en aminoácidos y determinación de ésta mediante 
cromatografía; la secuencia de aminoácidos de las proteínas, el estado plegado de 
las proteínas en su estado nativo y el papel que juegan en él los puentes hidrógeno 
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así como el efecto hidrofóbico; la estructura tridimensional de las proteínas y su 
determinación por cristalografía, así como los factores responsables de que 
adquieran una estructura plegada específica y cómo mediante la espectroscopia 
magnética nuclear es posible determinar su estructura tridimensional y estudiar la 
dinámica de esta estructura. La gran parte del discurso del Dr. Giménez Gallego 
está dedicada a la estructura homogénea regular y compacta de las proteínas, pero 
al final del mismo se ocupa de las proteínas nativas desordenadas delineando así, 
según sus palabras, “La historia de cómo se ha ido entendiendo qué eran las 
proteínas desde que se creó el término hasta el momento actual”. Fue contestado, 
en nombre de la Corporación, por el Excmo. Sr. D. Antonio Portolés Alonso 
quien hizo referencia a la trayectoria personal y a la carrera científica del 
recipiendario haciendo hincapié en los campos científicos que éste ha cultivado y 
en particular a las aplicaciones biomédicas de sus investigaciones, destacó el Dr. 
Portolés que el Dr. Giménez Gallego ha demostrado con su discurso tanto su 
erudición científica como literaria exponiendo “detalladamente la peripecia vital 
de las proteínas, desde la remota Alquimia hasta la Química Experimental de 
nuestra época, resaltando su importante papel regulador para nuestra humana 
existencia”. 

Como Académicos Correspondientes se produjeron catorce 
incorporaciones, once de ellas de españoles y tres de personas naturales de países 
con los que nuestra Academia mantiene relación científica. Así, el 22 de enero 
tomaron posesión los ya mencionados Académicos de la Real Academia de 
Farmacia de Cataluña los Muy Ilustres Dres. José Esteve Soler, José María Suñé 
Arbussá, Francisco Taxonera Roca y Miguel Ylla-Catalá Genís, de Barcelona; el 
5 de febrero el Dr. Peep Veski, Profesor de Tecnología Farmacéutica y 
Biofarmacia de la Universidad de Tartu (Estonia), leyó su discurso 
“Cronopharmaceutical drug delivery” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. 
Benito del Castillo García; el 19 de febrero el Dr. Ernesto Castañeda Martín, 
Catedrático de Universidad en la Escuela Técnica Superior de Ingenieros de 
Telecomunicación de la Universidad Politécnica de Madrid, leyó su discurso 
“Biomateriales de naturaleza inorgánica: Metales, aleaciones y cerámicas” y fue 
presentado por el Excmo. Sr. D. Segundo Jiménez Gómez; el 18 de marzo la Dra. 
Consuelo Boticario Boticario, Profesora Titular del Departamento de Ciencias 
Analíticas de la Universidad Nacional de Educación a Distancia, leyó su discurso 
“¿Una alimentación sana previene el cáncer?” y fue presentada por el Excmo. Sr. 
D. Federico Mayor Zaragoza; el 15 de abril el Dr. Antonio Rodríguez Artalejo, 
Catedrático de Farmacología en la Facultad de Veterinaria de la Universidad 
Complutense de Madrid, leyó su discurso “La maquinaria molecular de la 
exocitosis en las células cromafines de la médula adrenal” y fue presentado por la 
Excma. Sra. Dña. Mª Teresa Miras Portugal; el 20 de mayo el Dr. Manfred Anke, 
Profesor de Toxicología de la Nutrición en la Universidad de Jena (Alemania), 
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leyó su discurso “Essentiality of arsenic, bromine, fluorine and titanium for 
animal and man” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. Bartolomé Ribas Ozonas; 
el 17 de junio el Dr. Agustín García Asuero, Catedrático del Departamento de 
Química Analítica en la Universidad de Sevilla, leyó su discurso “Calibración, 
comparación de métodos y estimación de parámetros en el análisis químico y 
farmacéutico” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. Benito del Castillo García; el 
7 de octubre el Dr. José Carlos Menéndez Ramos, Profesor Titular del 
Departamento de Química Orgánica y Farmacéutica de la Facultad de Farmacia 
de la Universidad Complutense de Madrid, leyó su discurso “Nuevos 
antitumorales de origen marino” y fue presentado por la Excma. Sra. Dña. María 
del Carmen Avendaño López; el 4 de noviembre la Dra. Flora de Pablo Dávila, 
Profesora de Investigación en el Centro de Investigaciones Biológicas del Consejo 
Superior de Investigaciones Científicas del Madrid, leyó su discurso “La insulina 
y su precursora la proinsulina en el desarrollo embrionario” y fue presentada por 
la Excma. Sra. Dña. María Cascales Angosto; el 18 de noviembre del Dr. Ángel 
Reglero Chillón, Catedrático de Bioquímica y Biología Molecular en la 
Universidad de León leyó su discurso “Ácidos Siálicos, distribución, significado 
biológico y evolución” y fue presentado por el Excmo. Sr. D. José Antonio 
Cabezas Fernández del Campo; y por último, el 2 de diciembre el Dr. Geoffrey 
Burnstock, Director del “Autonomic Neuroscience Institute” del Royal Free and 
University College Medical School (Londres), leyó su discurso “The Field of 
Purinergic Signalling” y fue presentado por la Excma. Sra. Dña. Mª Teresa Miras 
Portugal. 

 
* * * * * 

 
Hemos de hacer mención especial a la pérdida sufrida este año por la 

Corporación debida al fallecimiento de cinco Académicos de Número, los 
Excmos. Sres. D. Pablo Sanz Pedrero, D. Gregorio González Trigo, D. León 
Villanúa Fungairiño, Presidente de la Comisión de Aguas Minerales y Minero-
medicinales; D. Domingo Espinós Pérez y D. Segundo Jiménez Gómez, 
Académico Tesorero; y del Académico Correspondiente en Madrid el Dr. Jorge 
Fernández López Sáez. Asimismo han fallecido D. Antonio de Fuente Castells y 
D. Ricardo García Gil quienes ostentaban la Medalla Carracido de Bronce. Junto 
al sentimiento del vacío que han dejado entre nosotros, vaya para todos ellos 
nuestro afectuoso recuerdo y el deseo de que se encuentren en la Paz del Señor. 

 
* * * * * 

 
Durante el Curso Académico 2004 nuestra Corporación ha mantenido sus 

actividades tradicionales. En Sesiones privadas se celebraron diez Juntas de 
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Gobierno, diez Juntas Generales, y de las restantes Comisiones Permanentes dos 
de Gobierno Interior, tres de Hacienda, tres de Admisiones, tres de la Medalla 
Carracido, dos de Publicaciones y tres de Informática y Comunicación. 
Asimismo, las Secciones celebraron las siguientes reuniones: tres la de Química y 
Física, tres la de Biología, Biotecnología y Farmacogenómica, dos la de 
Farmacología y Farmacoterapia, cinco la de Salud Pública, Alimentación y Medio 
Ambiente y cuatro la de Historia, Legislación y Bioética. 

 
* * * * * 

 
Respecto a las Actividades desarrolladas durante el Curso 2004, la 

Corporación ha celebrado una Sesión Necrológica el día 12 de febrero dedicada a 
la Memoria del Excmo. Sr. D. Manuel Gómez-Serranillos Fernández, en la que 
intervinieron el Excmo. Sr. D. Ángel María Villar del Fresno y los Ilmos. Sres. D. 
José María Calleja Suárez y D. Luís San Román del Barrio, así como el Excmo. 
Sr. D. Bartolomé Ribas Ozonas. 

Asimismo como es tradicional, se han llevado a cabo Sesiones Científicas 
una vez por semana, concretamente en jueves, aunque en ocasiones se han 
efectuado varias sesiones en una misma semana e incluso en el mismo día. 

Los frutos de la actividad llevada a cabo han sido las cuarenta Sesiones 
celebradas, entre ellas mencionaremos seis Sesiones Extraordinarias: la celebrada 
el día 31 de marzo que tuvo el carácter de Sesión Monográfica conjunta de las 
Reales Academias Nacionales de Farmacia y Medicina y el Instituto de Salud 
Carlos III, que se celebró en la sede de la Real Academia Nacional de Medicina, 
sobre el tema “Síndrome Agudo Respiratorio Severo y Gripe Aviar” en la que 
intervinieron como ponentes el Ilmo. Sr. D. José María Eirós Bouza y los 
Excmos. Sres. D. Juan del Rey Calero y D. José Antonio Cabezas Fernández del 
Campo, que disertaron respectivamente sobre “Infecciones víricas emergentes: 
SARS y gripe aviar”, “Aspectos epidemiológicos del SARS y de la influencia 
aviar” y “Virus de la gripe: Algunos aspectos enzimáticos. Nuevos agentes 
antigripales”. 

La del día 20 de abril que tuvo por objeto la presentación de la Monografía 
nº XIV “Citocromo P-450”, publicada por la Corporación contando con el 
patrocinio del Instituto de España, en la que intervinieron el Excmo. Sr. D. Pedro 
García Barreno, Académico de Número de la Real Academia de Ciencias Exactas, 
Físicas y Naturales; la Ilma. Sra. Dña. Mª José Gómez-Lechón Moliner, 
Académica Correspondiente de la Real Academia Nacional de Farmacia y la 
Académica de Número, Excma. Sra. Dña. María Cascales Angosto. 

La del día 29 de abril tuvo como fin presentar la nueva Página web de la 
Corporación por parte del Excmo. Sr. D. Antonio Luís Doadrio Villarejo, 
Académico de Número. 
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La del día 5 de octubre se celebró con motivo de la Presentación del libro 
titulado “Plantas Medicinales y su vinculación con la farmacia a través de los 
siglos” publicado en colaboración con el Museo Aboca (Italia) y patrocinado por 
dicho Museo, y el Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos y el 
Colegio Oficial de Farmacéuticos de Madrid. Durante la Sesión Científica 
intervinieron como Ponentes: Comm. Valentino Mercati, Presidente de Aboca 
S.p.a., la Ilma. Sra. Dña. Mª Jesús Mancho Duque, Catedrática de Lengua 
Española en la Facultad de Filología de la Universidad de Salamanca, el Ilmo. Sr. 
D. Francisco Cortes Gabaudan, Profesor Titular de Lengua Griega y Director del 
Departamento de Filología Clásica en esa misma Facultad; el Ilmo. Sr. D. 
Leonardo Colapinto, Académico Correspondiente y Profesor de Historia de la 
Farmacia en la Facultad de Farmacia de la Universidad “La Sapienza” (Roma) y 
la Excma. Sra. Dña. Mª Carmen Francés Causapé, Académica de Número, que 
disertaron respectivamente sobre “Contenido y finalidades del proyecto del Museo 
Aboca: Plantas Medicinales a través de los Siglos”, “Rasgos lingüisticos de las 
traducciones botánicas del siglo XVI: El caso de Jarava”, “Los nombres de las 
plantas de Dioscórides a Jarava”, “La hierva “ahuyenta diablos” desde Plinio el 
Viejo a hoy” y “El Hinojo en la Terapéutica”. 

La del día 16 de noviembre constituyó la I Sesión Científica 
Interacadémica celebrada junto con la Real Academia Nacional de Medicina en la 
sede de esta Corporación y versó sobre “Neurociencias” y en ella intervinieron la 
Excma. Sra. Dña. Mª Teresa Miras Portugal, Académica de Número de nuestra 
Corporación, con la conferencia titulada “Los nucleótidos como co-transmisores” 
y el Excmo. Sr. D. Fernando Reinoso Suárez, Académico de Número de la Real 
Academia Nacional de Medicina, con la conferencia titulada “Biografía de una 
neurona”. 

Y por último, la del día 25 de noviembre, coordinada por el Excmo. Sr. D. 
Juan Ramón Lacadena Calero, quien disertó sobre “La importancia de los olores y 
el beso de la muerte” y en la que intervinieron como conferenciantes las 
Académicas de Número Excmas. Sras. Dña. Mª Teresa Miras Portugal y Dña. 
María Cascales Angosto quienes disertaron respectivamente sobre “Receptores 
olfativos: El perfume del éxito” y “Vía de la Ubiquitina-Proteosoma”. 

También han tenido lugar por vez primera tres Tertulias Científicas: la 
celebrada el día 3 de junio para tratar del “Brote de Trichinellosis” en la que 
intervinieron los Académicos de Número Excmos. Sres. D. Manuel Domínguez 
Carmona, D. Bernabé Sanz Pérez y D. Antonio Martínez Fernández; la que tuvo 
lugar el día 14 de octubre sobre el tema: “Controversias sobre la selección de 
embriones con fines terapéuticos” en la que intervino como ponente el Académico 
de Número Excmo. Sr. D. Juan Ramón Lacadena Calero; y la del día 18 de 
noviembre que se ocupó de “La gripe española de 1918 y su conexión con la 
gripe aviar. Avances actuales”, moderada por el Académico de Número Excmo. 
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Sr. Sr. Antonio R. Martínez Fernández, y en la que actuó como ponente el 
Académico de Número Excmo. Sr. D. José Antonio Cabezas Fernández del 
Campo. 

Por otra parte, ha tenido lugar en nuestra sede una Exposición, en 
colaboración con el Museo Aboca de Sansepolcro (Italia) sobre “Las Plantas 
Medicinales a través de los herbarios y objetos de Farmacia desde el 1500 hasta 
el 1800” que se ha mantenido abierta al público los días 5, 6 y 7 de octubre y que 
ha contado con más de 2.000 visitantes. 

A estas actividades hay que sumar dos Mesas Redondas realizadas con el 
patrocinio de la Fundación “José Casares Gil” de Amigos de la Real Academia 
Nacional de Farmacia y la Fundación Caja Madrid: la primera el día 29 de enero, 
sobre el tema “Nuevas Oportunidades y Tecnologías en el Descubrimiento de 
Fármacos y Medicamentos”, que fue presentada por el Excmo. Sr. D. Antonio 
Monge Vega, Académico de Número, y contó como Ponentes con los Dres. D. 
Juan Antonio Hueso, Gerente del Centro de Investigación Glaxo Smith Kline; D. 
Willy Baeyens, Académico Correspondiente y Dña. María Vallet Regí, 
Catedrática de Química Inorgánica de la Facultad de Farmacia de la Universidad 
Complutense de Madrid, quienes trataron respectivamente de “Quimioinformática 
en el Descubrimiento de Fármacos”, “Miniaturización y Nanotecnología 
Farmacéutica” e “Imitando a la Naturaleza: Nanoapatitas”. 

La segunda tuvo lugar el 28 de octubre sobre “Investigación y Desarrollo 
de Nuevos Medicamentos para Enfermedades de Países en vías de desarrollo”, 
estuvo coordinada por el Excmo. Sr. D. Antonio Monge Vega, Académico de 
Número, en la que intervino el Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada, 
Presidente de esta Corporación, que tuvo a su cargo la presentación y en la que 
intervinieron como Ponentes los Dres. Dña. Nora Uranga Celaya, de Médicos sin 
Fronteras y Coordinadora de la Campaña de Acceso a Medicamentos Esenciales; 
D. Joaquín Camprubí García, Encargado de las Relaciones Institucionales de 
Merck Sharp & Dhome de España, S.A.; D. José F. García Bustos, del Centro de 
Investigación de Glaxo Smith Kline; y el propio Coordinador, quienes se 
ocuparon respectivamente de “I+D de Nuevos Medicamentos: situación 
internacional e importancia”, “Compañías farmacéuticas investigadoras y países 
en vías de desarrollo”, “Enfermedades de Países en Desarrollo (Deseases in 
Developing World D. D. W.)” y “Europa. La Cooperación a la I+D de 
Medicamentos y Países en vías de desarrollo”. 

Además se celebraron otras actividades entre las que hay que destacar la 
Conferencia del Profesor Enrique Alcaraz Varó, Catedrático de Universidad del 
Departamento de Filología inglesa de la Universidad de Alicante en la que expuso 
cómo se va a proceder para la publicación, por parte de nuestra Corporación y en 
colaboración con la Fundación “José Casares Gil” de Amigos de la Real 
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Academia Nacional de Farmacia, del “Diccionario Teminológico Bilingüe de 
Ciencias Farmacéuticas”. 

En todas estas Actividades, el Coloquio que siguió tras la actuación de 
ponentes y conferenciantes contó con un gran número de intervenciones 
destacándose así el interés suscitado por los temas tratados en estas sesiones. 

 
* * * * * 

 
Se ha impartido en la Corporación un Curso del Tercer Ciclo, patrocinado 

por el Ministerio de Educación y Ciencia y coordinado por el Instituto de España, 
sobre “Bases Moleculares del estrés oxidativo” y desarrollado por los Excmos. 
Sres. D. Ángel Santos Ruiz, Dª María Cascales Angosto y D. Bartolomé Ribas 
Ozonas. 

 
* * * * * 

 
Entre otras Actividades Científicas efectuadas por nuestros Académicos en 

otros foros hay que destacar las realizadas en colaboración con el Instituto de 
España, que tuvieron lugar en la sede de dicha Institución, así nuestros 
Académicos han colaborado en cuatro Cursos que se han impartido sobre los 
Temas: “Misión de las Reales Academias” que se ha desarrollado del 16 al 24 de 
marzo y que ha contado el día 23 con la participación del Excmo. Sr. D. Juan 
Manuel Reol Tejada, Presidente de nuestra Corporación; “Contaminación y 
Energía” que ha sido impartido del 19 al 23 de abril por el Excmo. Sr. D. Antonio 
Doadrio Villarejo; “Anticipaciones Académicas (IIª)” que se ha celebrado del 13 
de octubre al 2 de diciembre en el que los Excmos. Sres. D. Alfonso Domínguez-
Gil Hurlé y D. Ángel María Villar del Fresno se ocuparon respectivamente en 1 y 
2 de diciembre de los temas: “Farmacogenética y farmacogenómica: Hacia una 
terapia individualizada” y “El reino vegetal en la farmacología”. Coordinado por 
los Excmos. Sres. Dña. María Cascales Angosto, Académica de Número, y D. 
Pedro García Barreno, tuvo lugar el Curso titulado “Bioquímica y Fisiopatología 
del Sistema Inmune” del 13 al 17 de diciembre, ocupándose el día 17 de diciembre 
la primera de “NADPH oxidasa fagocítica”. 

El Ilmo. Sr. D. Federico López Mateos, Académico Correspondiente, ha 
participado en el Curso sobre “Tecnologías para el tratamiento de Residuos 
Industriales”, organizado por el Colegio Libre de Eméritos, el día 12 de febrero 
con el tema “Estrategia para el saneamiento de instalaciones industriales”; la 
Excma. Sra. Dña. Ana Mª Pascual-Leone Pascual, Académica de Número, ha 
intervenido como coordinadora, junto con el Dr. Guillermo Sáez Tormo, del 
Curso sobre “Balance energético y Control Neuroendocrino: Nutrición y sus 
repercusiones patológicas”, que ha tenido lugar en Valencia del 17 al 18 de 
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febrero, con el patrocinio de la Fundación Valenciana de Estudios Avanzados, 
ocupándose además de la conferencia titulada: “Control neuroendocrino del 
balance energético: concepto unitario de interconexión celular” y en cuyo acto 
inaugural en la presidencia, y dando la bienvenida a los participantes, se 
encontraba el Ilmo. Sr. D. Santiago Grisolía, Secretario de aquella Fundación y 
Académico Correspondiente. El Excmo. Sr. D. Alberto Giráldez Dávila intervino 
el día 19 de marzo moderando la Jornada dedicada al tema “Animal e 
Investigación: qué, cómo y por qué” en el Ciclo de Encuentros Interprofesionales 
integrado en el Forum Cultural Barcelona 2004. 

El Excmo. Sr. D. Juan Tamargo Menéndez ha codirigido uno de los 
Cursos de Verano celebrados por la Universidad Complutense en El Escorial 
sobre “Los retos de la Investigación biomédica en el Sistema Nacional de Salud” 
que ha tenido lugar del 5 al 7 de julio y en el que además se ocupó el día 5 de julio 
del tema “Investigación trasnacional ¿una utopía?”. Asimismo participó en la 11ª 
edición del “Master Universitario en Atención Farmacéutica” organizado por el 
Centro de Formación Continua en la Universidad de Granada durante los meses 
de abril a julio. 

Los Excmos. Sres. Académicos D. Juan Ramón Lacadena Calero, D. 
Francisco González de Posada, D. Manuel Domínguez Carmona, D. Segundo 
Jiménez Gómez, D. Bernabé Sanz Pérez y D. Alfonso Domínguez-Gil Hurlé han 
participado en los IX Cursos Universitarios de Verano que han tenido lugar en 
Lanzarote, organizados por el Centro Científico-cultural Blas Cabrera, 
ocupándose respectivamente de los temas: “Genética y Bioética”, “Realidad e 
Inteligencia: En torno a Zubiri”, “Cuestiones actuales sobre medio ambiente y 
salud”, “Nuevos Alimentos y Medicamentos”. 

También algunos Académicos han participado en reuniones científicas, así 
el Excmo. Sr. D. Federico Mayor Zaragoza intervino en el IV Foro Social 
Mundial que se celebró en el mes de enero en Bombay (India) bajo el lema “Otro 
Mundo es Posible”. 

El Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva ha presentado el Simposio 
Hispano-Belga sobre “Perspectivas y Aplicaciones de la Biotecnología en el 
marco de la Unión Europea”, organizado por la Fundación Ramón Areces los 
días 2 a 3 de febrero, y en el que ha intervenido en la Mesa Redonda, que tuvo 
lugar el día 3 sobre “Microbiología y salud humana y animal”, la Ilma. Sra. Dña. 
Regina Revilla con la ponencia “Biotecnología en una empresa farmacéutica”. 

El Excmo. Sr. D. Eduardo Rodríguez Rovira ha organizado el 5 de febrero 
en el Salón de Actos del IMSERSO la Jornada sobre “Discriminación por edad en 
el empleo y mayores. La Directiva 2000/78”. 

El Excmo. Sr. D. Francisco González Posada, ha dirigido el II Ciclo 
Científico-Cultural de Conferencias sobre “Historia de la Medicina y Humanismo 
Médico”, organizado por la Asociación Española de Médicos Escritores y Artistas 
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en el Centro Cultural de la Villa que se ha desarrollado del 14 de enero al 16 de 
marzo y en el que ha participado la Ilma. Sra. Dña. Josefina San Martín Bacaicoa 
con el tema “De las curas balnearias de nuestros abuelos a las actuales”. 

La Excma. Sra. Dña. Ana Mª Pascual-Leone Pascual ha participado en el 
Simposio Internacional sobre “Bioquímica Perinatal” que se ha desarrollado bajo 
el patrocinio de la Fundación Ramón Areces del 1 al 5 de marzo en el que se ha 
tratado de “Aspectos neuroendocrinos y energéticos” con su ponencia acerca del 
“Balance energético y control neuroendocrino: su importancia en el desarrollo”. 

El Ilmo. Sr. D. Antonio J. Ramírez Ortega impartió el 11 de marzo en la 
Casa Regional Mesa de Burgos en Madrid la conferencia titulada: “Aguas 
mineromedicinales”. 

El Excmo. Sr. D. Francisco González Posada intervino el 12 de junio en el 
Acto de Entrega del Monumento de Leonardo Torres Quevedo por parte de los 
Amigos de la Cultura Científica al Museo de Aeronáutica y Astronáutica del 
Ejército del Aire. 

El Ilmo. Sr. D. Manfred Anke, ha formado parte del Comité Científico de 
la 22 Reunión Científica, organizada por la Universidad Friedrich Schiller de 
Jena, del 24 al 25 de septiembre que ha tratado específicamente de “Essentialy 
and Toxicity of Macro, Trace and Ultratrace Elements”. 

El Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva, ha presentado la Jornada 
sobre la Ciencia en la Agencia Europea del Espacio que se ha celebrado en el 
Salón de Actos de la Fundación Ramón Areces el día 28 de octubre en 
colaboración con la Agencia Europea del Espacio y el Planetario de Madrid para 
tratar de “Visiones Cósmicas”. 

El Excmo. Sr. D. Bartolomé Ribas Ozonas ha participado en las “IV 
Jornadas Cívico-Militares sobre elementos traza y toxicología de metales”, 
organizadas los días 4 y 5 de noviembre por el Instituto de Medicina Preventiva 
de la Defensa y concretamente en la Cuarta Mesa sobre “Elementos traza y 
toxicología”, que tuvo lugar el día 5 con la ponencia: “Implicaciones 
Toxicológicas de las Metalotioneínas”. 

En el XXIV Symposium celebrado por AEFI entre el 18 y el 19 de 
noviembre han participado como Evaluadores el Excmo. Sr. D. Alberto Giráldez 
Dávila, el Muy Ilustre. Sr. D. Francisco Taxonera Roca y el Ilmo. Sr. D. José Luís 
Lastres García. Además el Ilmo. Sr. D. Juan López-Belmonte Belmonte intervino 
el día 18 en la Mesa Redonda Plenaria I con la ponencia “La Unión Europea de 
los 25” y el Excmo. Sr. D. Alfonso Domínguez-Gil Hurlé en la Mesa Coloquio 1 
con la ponencia sobre “Gases medicinales. Nuevos medicamentos”. 

Finalmente el 2 de diciembre, la Ilma. Sra. Dña. Flora de Pablo Dávila ha 
intervenido en la Residencia de Estudiantes en el Ciclo sobre “Salud de la mujer. 
Nuevas perspectivas a viejos problemas” sobre el tema “Menopausia: 
¿Enfermedad o situación fisiológica?”. 
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Algunos de nuestros Académicos han participado en las actividades 
llevadas a cabo en Corporaciones como la Real Academia Nacional de Medicina, 
así el día 20 de enero el Excmo. Sr. D. Francisco González de Posada pronunció 
la conferencia titulada “El principio de los primeros Principios: el Principio 
Antrópico”; El día 3 de febrero el Excmo. Sr. D. Manuel Domínguez Carmona 
disertó sobre “El acoso sexual”; El día 26 de octubre el Excmo. Sr. D. Román de 
Vicente Jordana abordó el tema “Armonía en el proceso oncógeno basada en la 
evidencia de la función citoarje: microoncozoos y resultados 1944-2004” y el 2 
de noviembre el Excmo. Sr. D. Federico Mayor Zaragoza trató de “Ciencia y 
desarrollo económico”. 

En la Real Academia de Medicina de Cantabria en el mes de diciembre, el 
Excmo. Sr. D. Eduardo Rodríguez Rovira pronunció la conferencia “Salud y 
personas mayores. La discriminación sanitaria del mayor”. 

En la Real Academia de Ciencias Veterinarias, el día 4 de febrero, el 
Excmo. Sr. D. Antonio Ramón Martínez Fernández dio lectura a la conferencia 
titulada: “Ensayos de protección (vacunas) frente a Fasciola hepatica”. 

Por último, la participación de nuestros Académicos en la Real Academia 
de Doctores de España se ha dejado sentir en diversos actos, así la Excma. Sra. 
Dña. María Cascales Angosto ha pronunciado el 11 de febrero la conferencia 
“Estallido respiratorio de los fagocitos” y ha contestado en 17 de noviembre al 
discurso de toma de posesión como Académico del Excmo. Sr. D. Federico 
Mayor Menéndez. El 10 de marzo el Ilmo. Sr. D. Mariano Turiel de Castro 
impartió la conferencia titulada: “Médicos y Boticarios en la obra del genio 
barroco” y el 31 de ese mismo mes el Excmo. Sr. D. Amando Garrido Pertierra 
contestó al discurso de toma de posesión de la Excma. Sra. Dña. Mónica de la 
Fuente Rey. 

 
* * * * * 

 
Las relaciones con la Real Academia de Farmacia de Cataluña, han 

continuado intensificándose durante el Curso 2004 como lo demuestra el hecho de 
que en las Sesiones Inaugurales de aquella Corporación y de la nuestra hubo 
representación oficial, habiendo sido nombrado el 20 de diciembre el Muy Ilustre 
Dr. D. Miquel Ylla-Catalá i Genís Presidente de aquella Corporación, quien en 19 
de enero había pronunciado el discurso inaugural de esa Academia titulado 
“Suplendum est per artem in quo natura defuerit”. 

 
* * * * * 

 
La Academia de Farmacia de Galicia ha sido creada por Decreto 156/2004 

del Diario Oficial de Galicia de 19 de julio de 2004, página 10255-10260 y en el 
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año 2004 se han incorporado tres nuevos Académicos de Número entre los que se 
encuentra el Excmo. Sr. D. Benito del Castillo García, quien tomó posesión el día 
22 de noviembre con el discurso titulado “Complejos de inclusión con 
ciclodextrinas: perspectivas actuales y retos de futuro”. 

 
* * * * * 

 
La Academia de Farmacia Santa María de España de la Región de Murcia 

celebró su sesión inaugural el 22 de enero estando el discurso a cargo del Ilmo. Sr. 
D. Joaquín Jordán Pérez, miembro Constituyente de esta Corporación, que versó 
sobre “Farmacia: Ayer, hoy y mañana”. En este curso académico varios 
Académicos de Número y Correspondientes han ingresado en la Corporación. 

 
* * * * * 

 
Algunos de los miembros de nuestra Corporación han sido galardonados 

con diversas Distinciones o han sido designados para ocupar puestos de 
responsabilidad en algunos organismos según ha llegado a nuestro conocimiento, 
entre ellos mencionaremos por su relieve que al Excmo. Sr. D. Eduardo Primo 
Yúfera le ha sido concedida la Medalla al Mérito en el Trabajo, en su categoría de 
Oro por Real Decreto 94/2004, de 19 de enero. El Excmo. Sr. D. Federico Mayor 
Zaragoza recibió el 31 de enero en el Ayuntamiento de Salamanca el Premio al 
Español de Año 2003 concedido por el Instituto Cultural Alfonso X el Sabio; en 
27 de septiembre ha recibido la Medalla de la Universidad Autónoma de Madrid 
en un acto organizado por esa Universidad y el Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas y ha sido renovado en el cargo de Presidente de la 
Fundación OTIME (Oficina Técnica Internacional del Medicamento). 

El Excmo. Sr. D. José Esteve ha sido galardonado con el Premio 
Extraordinario a la Trayectoria Profesional en el Sector Farmacéutico, 
patrocinado por el Grupo Expansis. 

El Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva ha recibido el nombramiento 
de Consejero Superior de Medicina de la Comunidad Autónoma de Madrid el 4 de 
marzo y el día 21 de abril se le nombró Académico de Honor de la Real Academia 
Sevillana de Ciencias. 

El Muy Ilustre Sr. D. Jordi Bolos Capdevila ingresó como Académico de 
Número en la Real Academia de Farmacia de Cataluña el día 19 de abril y 
pronunció su discurso de ingreso sobre “Ciencia i professió farmacêutiques”. 

El Excmo. Sr. D. José Miñones Trillo ha sido elegido en 31 de marzo 
Decano de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Santiago de Compostela. 

El Excmo. Sr. D. Juan Ramón Lacadena Calero ha sido nombrado el 20 de 
mayo Vocal Asesor de Expertos sobre Cuestiones Éticas, Económicas, Medio-
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Ambientales, Jurídicas y Sociales del Banco Nacional de ADN y, por Orden 
1166/2004, de 28 de septiembre, miembro del Comité Asesor de Bioética de la 
Comunidad de Madrid. 

El Excmo. Sr. D. José Elguero Bertolini ha tomado posesión el día 26 de 
mayo como Académico de Número de la Real Academia de Ciencias Exactas, 
Físicas y Naturales leyendo en el acto de su recepción el discurso titulado 
“Metodología de la Investigación: Los ejemplos de Freud y de Cajal”. 

El Ilmo. Sr. D. Enrique García Maiquez ingresó el día 7 de junio en la 
Academia Iberoamericana de Farmacia como Académico Correspondiente 
pronunciando en su acto de recepción el discurso titulado “Los vinos de ida y 
vuelta”. 

El Excmo. Sr. D. Benito del Castillo García ha tomado posesión del cargo 
de Decano de la Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense de Madrid, 
en el que ha sido renovado por quinta vez, el día 23 de junio. 

A la Excma. Sra. Dña. María Cascales Angosto le ha sido concedida la 
condición de Doctora vinculada “Ad Honorem” al Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas y ha sido nombrada Vicepresidenta 2ª en la Mesa del 
Instituto de España. 

El Excmo. Sr. D. Eduardo Rodríguez Rovira ha sido reelegido el 29 de 
junio Presidente de la Confederación Española de Organización de Mayores 
(CEOMA). 

El Excmo. Sr. D. Juan Tamargo Menéndez ha ingresado el 4 de octubre 
como Académico Correspondiente en la Real Academia de Farmacia de Cataluña 
con el discurso titulado “Los remedios contra el envejecimiento”. 

El Ilmo. Sr. D. Willy R. G. Baeyens ha sido investido como Doctor 
Honoris Causa en la Universidad Complutense de Madrid el día 26 de octubre. 

El Muy Ilustre Sr. D. Miguel Ylla-Catalá i Genís ha sido nombrado en 20 
de diciembre Presidente de la Real Academia de Farmacia de Cataluña y el 
Excmo. Sr. D. Francisco González de Posada ha sido designado Presidente de la 
Academia de Ciencias e Ingenierías de Lanzarote. 

Vaya para todos ellos nuestra más calurosa felicitación por las distinciones 
que les han sido concedidas en el Curso pasado. 

 
* * * * * 

 
En el Capítulo de Publicaciones, la Corporación ha editado dos 

Monografías, la número XIV titulada “Citocromo P-450”, publicada, como hemos 
citado anteriormente, en colaboración con el Instituto de España y de la que han 
sido editoras la Excma. Sra. Dña. María Cascales Angosto y la Ilma. Sra. Dña. 
María José Gómez Lechón; y la número XV titulada “Nuevos Avances en 
Medicamentos”, publicada en colaboración con la Fundación “José Casares Gil” 
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de Amigos de la Real Academia Nacional de Farmacia y con el patrocinio de la 
Fundación Caja Madrid, que ha sido coordinada por los Excmos. Sres. Dña. María 
del Carmen Avendaño López y D. Juan Tamargo Menéndez. 

Se han editado tres números del volumen 70 de los “Anales” y el volumen 
extraordinario dedicado a los “Estudios sobre los Balnearios de Jaraba 
(Zaragoza)”, estando el número cuatro en trámite de impresión. También se ha 
publicado el nº 56 del Anuario correspondiente al año 2004. 

Con el patrocinio de la Fundación “José Casares Gil” de Amigos de la 
Real Academia Nacional de Farmacia se han realizado tres publicaciones: 
“Aspectos sociosanitarios del Alzheimer”, “El Instituto de Salud Carlos III y la 
Investigación” y “Nuevas Oportunidades y Tecnologías en el Descubrimiento de 
Fármacos y Medicamentos”. 

También hemos de destacar las publicaciones interdisciplinarias en las que 
nuestros Académicos han participado contribuyendo al conocimiento y a la 
difusión de la ciencia y la cultura, así el Instituto de España ha editado 
“Enfermedades Neurales y Neurodegenerativas. Nuevos avances moleculares y 
farmacológicos” a cargo de la Excma. Sra. Dña. Mª Teresa Miras Portugal; 
nuestra Academia, en colaboración con la Real Academia Nacional de Medicina, 
ha dado a la luz “Síndrome Agudo Respiratorio Severo y Gripe Aviar”, mientras 
que en colaboración con el Museo Aboca de San Sepolcro (Italia), y con el 
patrocinio del Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos y el 
Colegio Oficial de Farmacéuticos de Madrid, ha publicado la titulada “Plantas 
Medicinales y su vinculación con la Farmacia a través de los siglos” como se ha 
citado anteriormente. 

 
* * * * * 

 
Respecto a la Difusión del Conocimiento, es de destacar que en el Curso 

2004 la Corporación, a través de su página web, ha procurado información al 
público no solo de las diferentes actividades científicas que ha organizado sino 
que también ha incorporado monografías y números de los Anales cuya consulta 
es totalmente gratuita y por tanto accesible a cualquier ciudadano, así como 
algunas publicaciones editadas en colaboración con el Instituto de España, con la 
Real Academia Nacional de Medicina, las publicadas por la Fundación “José 
Casares Gil” de Amigos de la Real Academia Nacional de Farmacia y aquellas 
editadas por nuestra Corporación sobre los Estudios de aguas minero-medicinales 
de los balnearios españoles. 

También se han incorporado a la página web los discursos de recepción de 
Académicos de Número y Correspondientes, los de inauguración de las Sesiones 
Inaugurales así como las Sesiones Necrológicas. 
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La página web ha sido consultada diariamente por unos 6.000 visitantes 
entre los que se encuentran fundamentalmente los de países de habla hispana y en 
particular, independientemente de España, Méjico, Perú, Colombia y Argentina, 
lo que da idea del impacto de nuestra Academia en la sociedad. 

Por otra parte, se ha iniciado la retransmisión, en vídeo, de las Sesiones 
Científicas celebradas en nuestra sede, siempre que los conferenciantes han dado 
su autorización expresa, y se ha procedido a digitalizar en CD tanto las 
monografías y Estudios sobre las aguas minero-medicinales de los Balnearios de 
España, publicados por la Real Academia, como las publicaciones efectuadas por 
la Fundación “José Casares Gil” de Amigos de la Real Academia Nacional de 
Farmacia para su archivo en Biblioteca y para su consulta en sala por el público. 

 
* * * * * 

 
El Museo ha contado con 264 visitantes y con varias donaciones como 

son: Especialidades farmacéuticas antiguas por parte de la Dra. Dña. Carmen de la 
Rosa Jorge, Medicamentos: específicos y especialidades farmacéuticas por parte 
de la Dra. Dña. Mª del Carmen Francés Causapé. El Dr. D. Leonardo Colapinto 
donó un plato de cerámica de la villa italiana Civita Castellana, regalado por el 
Alcalde de la misma con destino a esta Real Academia. Además, nuevamente este 
año, hemos de agradecer al Excmo. Sr. D. Juan Abelló Gallo su sensibilidad ante 
el incremento del patrimonio de nuestro Museo que le ha llevado a donar un 
armario del siglo XVIII con frasquería de farmacia del siglo XIX y XX. Desde 
estas líneas expresamos nuestro agradecimiento a tan generosos donantes 

 
* * * * * 

 
Hemos de hacer constar la Cesión de dependencias de nuestra sede para 

que se pudieran efectuar actos organizados por diversas Corporaciones, así la Real 
Academia de Doctores de España, la Asociación Española de Farmacéuticos de 
Letras y Artes y la Asociación Española de Farmacéuticos de Industria. 

Particular relieve ha revestido el acto de la entrega de los “Premios 
Sociosanitarios La Rebotica 2004” que tuvo lugar el día 30 de noviembre, que 
presidió S. M. la Reina Doña Sofía y durante el cual al Excmo. Sr. D. Manuel 
Ortega Mata se le distinguió en representación de todos los cuidadores anónimos 
que dedican todas las horas del día a las personas enfermas de Alzheimer; S.M. la 
Reina recibió del Excmo. Sr. Presidente de la Real Academia Nacional de 
Farmacia, D. Juan Manuel Reol Tejada, el Premio a la iniciativa sociosanitaria 
concedido al Proyecto Alzheimer de la Fundación Reina Sofía y se entregaron los 
Premios de la VIII edición del Premio de Cuentos “Don Daniel” de “La 
Rebotica”. 
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* * * * * 

 
En cuanto al capítulo de Restauración se ha acometido una importante 

obra para adecuar los vertidos y evitar las humedades que afloraban en la zona de 
Biblioteca y en ésta se ha abordado una segunda fase de remodelación de su zona 
noble que ha comprendido la zona de entrada y la sala de lectura que ha sido 
ampliada. Posteriormente se inició una tercera fase, que está finalizándose, en la 
que se está procediendo a instalar el nuevo mobiliario y los servicios generales 
que permitan el normal funcionamiento de esta dependencia. 

No obstante, hemos de agradecer las donaciones que se han recibido para 
incrementar los fondos de esta dependencia y en particular las efectuadas por los 
Dres.: D. Leonardo Colapinto, D. José María de Jaime Lorén, D. Segundo 
Jiménez, D. Wolf-Dieter Müller Jahncke, D. Román de Vicente y D. Szabolcs 
Dobson. 

Otra de las necesidades cubiertas ha sido la obligada renovación y 
adquisición de aparatos informáticos, de instrumental y material diverso para 
acometer los trabajos administrativos, informáticos y de comunicación que se han 
llevado a cabo. 

 
* * * * * 

 
Por último, no podemos dejar de hacer constar nuestro agradecimiento al 

Ministerio de Educación y Ciencia puesto que las subvenciones concedidas en 
este Curso 2004 nos han permitido acometer no solo las actividades programadas, 
las obras de restauración citadas y el funcionamiento de nuestra página web, sino 
también, en virtud al crédito extraordinario concedido, realizar algunas de las 
obras de mantenimiento que nuestro edificio requería. 

Asimismo hemos de dar nuestras más expresivas gracias al Instituto de 
España por su financiación para que haya visto la luz la monografía nº XIV, así 
como por la colaboración solicitada a nuestros Académicos para participar en las 
Actividades Científicas de carácter interdisciplinario que ha organizado. 

También deseamos expresar nuestro agradecimiento a todos los 
patrocinadores del Concurso Científico puesto que con su contribución estimulan 
la labor científica de quienes participan en el mismo, y a los Patronos y miembros 
de la Fundación “José Casares Gil” de Amigos de la Real Academia Nacional de 
Farmacia que contribuyen a la actividad científica de nuestra Corporación. 

 
* * * * * 
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En el Capítulo de Personal hemos de señalar que durante el año 2004 han 
causado alta Dña. Angélica Meriel Méndez-Cabeza, en calidad de Auxiliar 
Administrativo, y D. Sergio Santamaría Expósito como Ordenanza. 

Por otra parte, se ha concedido permiso al objeto de que el personal 
pudiera seguir diversos cursos de perfeccionamiento, así Dña. Mª José Aliaga y 
Dña. Mª del Mar Montes han realizado dos cursos sobre “Curso básico de Absys” 
y “Publicaciones periódicas y suscripciones”, y D. Marcos Orenga sobre 
“Administrador de Web Opac” y “Administrador del Sistema Integrado de 
Gestión Bibliotecaria de Absys”, todos ellos impartidos por la empresa 
informática Baratz. 

 
* * * * * 

 
Termino agradeciendo la colaboración prestada en las tareas académicas 

por todos los Académicos de Número y Académicos Correspondientes, y a las 
personas invitadas que han intervenido con interesantes conferencias y a todos los 
que han suministrado los textos que han formado parte de nuestras publicaciones. 

Asimismo agradezco la colaboración prestada por el personal que se ocupa 
de las tareas de gestión, administración y servicios puesto que su labor constituye 
un pilar básico que ha hecho posible una vez más el desarrollo continuado de 
todas nuestras actividades en el Curso Académico 2004. 

 
Eso es todo. Muchas gracias por su atención. 
 
 

Madrid, 20 de enero de 2005 
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Memoria de Secretaría del año 2005, leída por el 
Secretario Excmo. Sr. D. Antonio Doadrio L. Villarejo 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 2006 
 
 
 
La Real Academia Nacional de Farmacia inicia oficialmente las 

actividades correspondientes al Curso 2005 con la Solemne Sesión Inaugural del 
20 de enero, contando con la presencia de la Ministra de Educación y Ciencia, 
Doña M.ª Jesús Sansegundo; el Presidente del Instituto de España, Excmo. Señor 
Don Salustiano del Campo Urbano; el Presidente de la Real Academia Nacional 
de Medicina, Excmo. Señor Don Amador Schüller Pérez, y con la lectura del 
discurso reglamentario, titulado: “Avances en Geobotánica”, a cargo del Excmo. 
Señor Doctor Don Salvador Rivas Martínez. 

La Academia distinguió con las Medallas Carracido en su categoría de Oro 
al Excmo. Señor Don Ángel Santos Ruiz, Presidente de Honor de Nuestra 
Corporación, y al Excmo. Señor Don Eduardo Rodríguez Rovira, ex-
Vicepresidente ejecutivo de la Fundación Casares Gil, además de otra de Plata a 
Don Nicolás Forteza Forteza, que les fueron entregadas en la Sesión Inaugural. 

Durante el año pasado ha tenido lugar la incorporación de nuevos 
miembros a nuestra Corporación. El 17 de mayo, toma posesión como Académico 
de Honor el Excmo. Señor Don Joan Massagué Solé, con la lectura de su 
discurso: “Oportunidades farmacéuticas en Oncología básica”. De Académicos 
Correspondientes se produjeron cinco tomas de posesión en Sesiones Públicas con 
las lecturas de sus correspondientes discursos reglamentarios, cuatro de españoles 
y uno extranjero. El 13 de enero del Profesor Doctor Don José Pío Beltrán Porter 
(Valencia), el 17 de febrero del Doctor Bart Rombaut (Bélgica), el 14 de abril del 
Profesor Doctor Don José Enrique O’Connor Blasco (Valencia), el 21 de abril de 
la Profesora Doctora Doña Juana González Parra (Madrid), el 5 de mayo del 
Profesor Doctor Don Pedro Fito Maupoey (Valencia); además el Profesor Doctor 
Don José Antonio Pérez Romero tomó posesión en el despacho del Presidente el 
16 de junio y de seis en la sesión inaugural, Doctores Julio Cortijo Jimeno, Elvira 
Bel Prieto, Agustín Valero Castejón, Francisco Tomás Lorente, Ángel del Valle 
Nieto y Consuelo de la Torre García Quintana. 
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Hemos de hacer mención especial a la pérdida sufrida este año por la 
Corporación debida al fallecimiento de dos Académicos de Número, los Excmos. 
Señores Don Ángel Santos Ruiz y Don Antonio Portolés Alonso y de los 
Académicos Correspondientes Don Jorge Fernández López Sáez, Don Alberto 
García Ortiz, Don Isidoro Rasines Linares y Don Vicente Martínez Piqueras, 
además del Profesor Simón Pérez Alva de Perú. Nuestro recuerdo y gratitud por 
lo mucho que han aportado a esta Corporación. 

En relación a la Actividad Científica, ha sido de un extraordinario 
dinamismo, resumida en 40 Sesiones Científicas semanales, distribuidas en seis 
Tomas de Posesión, cinco de Académicos Correspondientes y uno de Honor, trece 
conferencias, ocho Mesas Redondas, dos Tertulias Científicas, dos Exposiciones, 
siete Necrológicas y dos Presentaciones de Monografías. 

La Fundación Casares Gil ha contribuido a este desarrollo con su 
patronazgo en cuatro importantes Sesiones Científicas; las Mesas Redondas sobre 
“Innovación y Medicamentos”, coordinada por el Profesor Monge Vega y que 
tuvo como ponente invitado al Doctor Prous Cochs y la de “I+D Farmacéutica, 
los Laboratorios y el papel de las Agencias Reguladoras de Medicamentos”, con 
la presencia de la Doctora Doña M.ª del Val Díez Rodrigálvarez, Directora de la 
Agencia Española de Medicamentos y Productos Sanitarios. Las dos Sesiones de 
Inauguración y Clausura de la Exposición Homenaje a las grandes figuras de las 
Ciencias Farmacéuticas, celebradas el 19 de octubre y el 17 de noviembre, 
respectivamente, tuvieron una especial relevancia y un gran éxito, muestra del 
cual son las felicitaciones recibidas del Presidente de la Real Academia de 
Ciencias Exactas Físicas y Naturales y del Ayuntamiento de Burgos, lo que obligó 
a prorrogar la exposición hasta el 22 de diciembre. En ella, se expuso la obra de 
Enrique Moles, con cuadros, objetos, artículos originales y material científico de 
éste, realizando visitas guiadas a grupos de estudiantes y profesionales, que 
principalmente fueron farmacéuticos. Debemos agradecer especialmente al 
Profesor González de Posada, como depositario del legado Moles, su fundamental 
intervención y organización de este evento. 

Dentro de estos actos, la Academia rindió su homenaje a dos figuras de las 
Ciencias farmacéuticas, ratificando como Académico de Honor a Don Obdulio 
Fernández y nombrando nuevo Académico de Honor, a título póstumo, a Don 
Enrique Moles. Para situar el momento histórico y para gozar la vida y trayectoria 
de los Profesores citados, intervinieron, en representación de la Real Academia 
Española, el Académico de Número Don José Manuel Sánchez Ron, de la Real 
Academia de la Historia; el Académico de Número Don Luis Miguel Enciso 
Recio, y en relación directa con la vida y obra de Don Obdulio Fernández, el 
Profesor Gutiérrez Jodra, Académico de Número y Vicepresidente de la Real 
Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, y el Profesor Jiménez 
Collado, Académico de Número y Secretario de la Real Academia Nacional de 
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Medicina. 
La actividad de la Academia se complementa con las reuniones de las 

Secciones y Comisiones. Las secciones se reunieron en dieciséis ocasiones y las 
Comisiones en doce. Además, la Junta de Gobierno tuvo doce sesiones y la Junta 
General se convocó en catorce ocasiones. 

Como es habitual, también este año se ha impartido en la Corporación un 
Curso del Tercer Ciclo, patrocinado por el Ministerio de Educación y Ciencia y 
coordinado por el Instituto de España, sobre Bases Moleculares del estrés 
oxidativo, por la Doctora Cascales Angosto. 

Entre otras Actividades Científicas efectuadas por nuestros Académicos en 
otros foros hay que destacar las realizadas por el Profesor Juan Ramón Lacadena, 
Académico de Número, que impartió un Curso en el Instituto de España, titulado: 
“Genética, Bioética, Sociedad”. 

Este enorme esfuerzo científico tiene su continuación in extenso, en el 
capítulo de Publicaciones, editando cuatro números de los Anales, tres 
monografías: “Agresivos químicos y microbiológicos en la guerra y el 
terrorismo”, “Las Ómicas: Genómica, Proteómica, Citómica y Metabolómica. 
Nuevas tecnologías para el desarrollo de fármacos” y “Mecanismos moleculares 
y neuroendocrinos del balance energético: Patologías”, con el patronazgo de la 
Fundación Casares Gil en la segunda y el comienzo de una nueva serie de 
publicaciones que con el título genérico de “Lecturas Singulares”, vio su primer 
número en el mes de junio con el título: “Del Corazón y la Mente”, conferencia 
pronunciada el 27 de enero por el Excmo. Señor Don Manuel Losada Villasante, 
Académico de Honor. 

El Museo vio incrementado su patrimonio con el legado de Don Ángel 
Santos Ruiz, donado por la familia de éste y que ocupa una sala entera con dos 
nuevas vitrinas donde se expone la vida científica de tan ilustre maestro. Nuestro 
Museo recibió a 346 visitantes durante el año. 

La Biblioteca ha visto terminada sus obras de remodelación y ampliación 
con una nueva zona noble que ocupa un pasillo lateral de 35 m2 antes vacío, y la 
ampliación de su antigua zona noble con 50 m2 del almacén anterior a la Sala de 
lectura, que ahora quedan unidos como única zona noble. En los 85 m2 de nueva 
zona noble se han instalado nuevos armarios e iluminación perimetral. Estas obras 
han obligado a trasladar unas 40.000 revistas al sótano, en una zona provista a tal 
fin con armarios correderos. 

Estas obras se han complementado con la instalación de una nueva Red 
informática con dos Servidores, uno web y otro exclusivo para el programa Absys 
servidor de catalogación de bibliotecas. El Servidor web aloja el módulo Absys 
web, a la vez que da servicio a la intranet de la Biblioteca y está preparado para 
albergar al próximo proyecto de los Anales on line. 

El año 2005 ha visto la terminación de la catalogación informatizada de 
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nuestra Biblioteca, contando con un total de 103.617 registros. El catálogo se 
puede consultar ya desde nuestra página web, siendo pioneros entre las Reales 
Academias en ofrecer este servicio, que supondrá una enorme mejora en las 
relaciones con los usuarios de nuestra Biblioteca y que supone un hito histórico. 

La página web de nuestra Corporación aumentó en un 34% las visitas con 
respecto al año 2004, con un total de 1.952.231 visitas. El pasado verano se 
produjo una remodelación de aquélla, introduciendo además cerca de 600 
artículos que fueron indizados. 

El año 2005 también ha visto la terminación de la indización de nuestros 
Anales, desde su creación en 1932, y que se pueden consultar on line desde 
nuestra web. 

El 27 de enero tomaron posesión de sus cargos de Vicepresidenta, la 
Excma. Señora Doña María Cascales Angosto; de Vicesecretario, el Excmo. 
Señor Don Alberto Giraldez Dávila, que renovaba el cargo, y de Tesorero, el 
Excmo. Señor Don Albino García Sacristán, que lo hacía por fallecimiento de su 
titular, el Excmo. Señor Don Segundo Jiménez, por el periodo de un año y que 
renovaría posteriormente el 1 de diciembre. 

El 1 de diciembre era elegido nuevo Secretario de esta Corporación el 
Excmo. Señor Don Antonio Doadrio Villarejo. 

La Junta de Gobierno nombró nueva Directora de los Anales a la Profesora 
Miras Portugal y Vocal representante del Instituto de España al Profesor 
Rodríguez Villanueva. 

Asimismo, el Doctor Román de Vicente es elegido Presidente de la 
Sección 6ª de Historia, Legislación y Bioética, vacante por fallecimiento de su 
titular, el Doctor Portolés. 

Durante el año se produjo la elección de nuevos Académicos de Número: 
Don Mariano Esteban Rodríguez, Don Gonzalo Jiménez Martín, Don Fidel 
Ortega Ortiz de Apodaca y el Profesor Don José Luis Vila Jato, este último de la 
Comunidad de Galicia, con lo que la Academia subraya su carácter nacional. 

El 2005 ha sido un año repleto de éxitos, tanto para la Institución en sí 
como para sus miembros a nivel personal. El 22 de febrero, en el Palacio de La 
Zarzuela, fue recibido en Audiencia Real privada de 40 minutos, el Pleno de 
nuestra Corporación, para hacer entrega a S. M. el Rey Don Juan Carlos I, de la 
Medalla de Oro Carracido, en edición especial, máxima distinción de la Real 
Academia Nacional de Farmacia. La Revista “Noticias Médicas”, que lleva 
cuarenta años en el mundo editorial de las publicaciones médicas, ha elegido este 
año a la Real Academia Nacional de Farmacia como finalista del Premio Edimsa a 
la “Institución Sanitaria del Año”, y la Junta General de la Real Academia de 
Farmacia de Cataluña, acordó en su reunión del 30 de noviembre, conceder el 
Premio de la Academia en su convocatoria del año 2005 a la REAL ACADEMIA 
NACIONAL DE FARMACIA, por “su estimable colaboración hace cincuenta 
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años, en la fundación de nuestra Academia, y con testimonio de estima y 
admiración a su incansable labor en pro de las Ciencias Farmacéuticas, estímulo y 
guía de las Academias de Farmacia”. 

La Asociación de Academias de Farmacia Iberoamericanas, reunida en 
Chile, acordó la designación de esta Academia como Sede de su II Encuentro en 
Madrid 2007. 

A nivel personal, destaca la concesión de la Gran Cruz de Alfonso X el 
Sabio a la Excma. Señora Doña María Cascales Angosto, que le fue entregada en 
nuestra Sede por la Ministra de Educación y Ciencia; las medallas de Honor de la 
Universidad Complutense, a título póstumo a Don Ángel Santos Ruiz y a Don 
Domingo Espinós; del Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos a 
Don Javier Puerto Sarmiento; la Comenda del Mérito Farmacéutico del Consejo 
Federal de Farmacia de Brasil a Don Benito del Castillo García; medallas de oro 
de la Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense a los Profesores 
Mayor Zaragoza, Doadrio Villarejo y a Doña María Cascales Angosto, y las 
medallas Balnearios de Galicia para Doña Josefina San Martín Bacaicoa y Don 
Antonio Ramírez Ortega. 

Nombramientos de Académico de Honor de la Academia de Farmacia y 
Bioquímica de Argentina a nuestro Presidente, Don Juan Manuel Reol Tejada, y 
de la Real Academia de Ciencias de Sevilla a Don Julio Rodríguez Villanueva; de 
Número de la Real Academia de Medicina de Salamanca y de la de Doctores a 
Don Alfonso Domínguez Gil-Hurlé, Correspondiente de la Real Academia de 
Farmacia de Cataluña, Don Alfonso Domínguez Gil-Hurlé y a Doña Ana Pascual 
Leone, Correspondiente de la Academia de Farmacia y Bioquímica de Argentina 
a Don Antonio Monge y los nombramientos de Académico Correspondiente de la 
Real Academia de Bellas Artes de Cádiz, Académico de Honor de la Real 
Academia de Medicina y Cirugía de Granada y Miembro Numerario del Instituto 
de Estudios Canarios, a favor del Profesor González de Posada; de Doctor 
Honoris Causae por la Universidad de León para Don Salvador Rivas Martínez y 
Don Julio Rodríguez Villanueva; de nuestro Presidente, ratificado como 
Consejero de la Agencia Española del Medicamento y Productos Sanitarios y 
nombrado Colegiado de Honor del Colegio de Farmacéuticos de Ciudad Real; de 
Vocal Asesor del Consejo Nacional de Sanidad a Doña Flora de Pablo Dávila y 
Copresidente de la Comisión de Alto Nivel de la ONU para la Alianza de 
Civilizaciones a Don Federico Mayor Zaragoza. La Académica Correspondiente, 
residente en Chile, Doctora Carmen Sandoval ha sido nombrada Directora del 
Centro de Referencia de Salud, creado en la Escuela de Farmacia de la 
Universidad Andrés Bello de aquel país. 

Destacamos asimismo, los importantes premios concedidos a dos 
Académicos de Número, el Premio de la CEOE de Ciencias a Doña M.ª Teresa 
Miras Portugal, y del Centro de Estudios Salmantinos a Don José A. Cabezas 
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Fernández del Campo. 
Vaya para todos ellos nuestra más calurosa felicitación por las distinciones 

que les han sido concedidas. 
Por último, no podemos dejar de hacer constar nuestro agradecimiento al 

Ministerio de Educación y Ciencia, puesto que las subvenciones concedidas en 
este Curso 2005, aunque tardías, nos han permitido acometer las actividades 
programadas. También deseamos expresar nuestro agradecimiento a todos los 
patrocinadores del Concurso Científico, y a los Patronos y miembros de la 
Fundación José Casares Gil de Amigos de la Real Academia Nacional de 
Farmacia, que contribuyen a la actividad científica de nuestra Corporación. 

Muchas gracias por su atención. 
 

Madrid, 19 de enero de 2006. 
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Memoria de Secretaría del año 2006, leída por el 
Secretario Excmo. Sr. D. Antonio Doadrio L. Villarejo 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 2007 
 
 
 
La Real Academia Nacional de Farmacia inicia oficialmente las 

actividades correspondientes al Curso 2006 con la Solemne Sesión Inaugural del 
19 de Enero, bajo la Presidencia del Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada, 
Presidente de la misma y contando con la presencia del Presidente del Instituto de 
España, Excmo. Sr. D. Salustiano del Campo y del de la Real Academia de 
Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, Excmo. Sr. D. Alberto Galindo Tixaire. La 
lectura del discurso reglamentario, titulado: “Europa y la globalización en 
sanidad”, correspondió al Excmo. Sr. Dr. D. Bartolomé Ribas Ozonas. 

La Academia distinguió con las Medallas Carracido en su categoría de Oro 
a Caja Madrid, en categoría de plata a Dª Rosa Basante Pol y de bronce a D. José 
Antonio Matjí, que les fueron entregadas en la Sesión Inaugural. Todas ellas 
concedidas por su gran labor en la Fundación José Casares Gil de Amigos de la 
RANF, al mejor servicio de ésta. 

Durante el año pasado ha tenido lugar la incorporación de nuevos 
miembros a nuestra Corporación. En la Sesión Inaugural, toman posesión de sus 
cargos de Académicos Correspondientes Nacionales, los Ilmos. Sres/Sras. Dres. 
Rafael Lozano Fernández, Daniel Pablo de la Cruz Sánchez Mata, Javier León 
Serrano, Joaquín Pérez Pariente, Ana Mª Requejo Marcos, Carmen Peña López, 
Juan Esteva de Sagrera, José Enrique Hours Pérez, José Manuel Giménez Amaya 
y Vicente Larraga Rodíguez de Vera. Además, se produjeron otras siete tomas de 
posesión en Sesiones Públicas con las lecturas de sus correspondientes discursos 
reglamentarios, de los Dres. Eva Delpón Mosquera, Jesús Pintor Just, Icíar 
Astiasarán Anchía, Francisco Rojo Vázquez, Juana Benedí González, Francisco 
Sánchez Muniz y José Mª Sánchez Montero. En total 17 nuevos Académicos 
Nacionales. En cuanto a Académicos Correspondientes extranjeros, contamos con 
4 nuevas incorporaciones, de los Dres. George V. Hillyer, Catedrático de la 
Universidad de Puerto Rico, y de Alfio Piva, Director del Instituto Nacional de 
Biodiversidad de Costa Rica, con la lectura de sus discursos reglamentarios y de 
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los Dres. Charon Robin Ganellin, inventor del Tagamet, y de Lennart Lindberg, 
en Sesiones Privadas. 

Las Sesiones Públicas Solemnes de toma de posesión de Académicos de 
Número, son las más importantes entre las que se celebran en nuestra Institución. 
En el curso 2006, se produjeron 5 nuevas incorporaciones. El día 12 de enero 
toma posesión de su plaza, medalla nº 11, el Excmo. Sr. D. Gonzalo Giménez 
Martín, con la lectura de su discurso reglamentario: “Omnis cellula e cellula”. El 
26 de Enero, lo hace, en la medalla 33, el Excmo. Sr. D. Mariano Esteban 
Rodríguez, quien pronunció su discurso titulado: “Los interferones y vacunas 
como control de enfermedades prevalentes”. El día 9 de marzo, el Excmo. Sr. D. 
José Luis Vila Jato, medalla nº 30, con la lectura de su discurso: “Nanotecnología 
Farmacéutica: Una galénica emergente”. El 11 de mayo, medalla nº 22, el 
Excmo. Sr. D. Fidel Ortega Ortiz de Apodaca, con la lectura de su discurso: 
“Biosensores y Biochips, herramientas para el diagnóstico y la terapéutica” y el 
26 de octubre ingresa como Académico de Número el Excmo. Sr. D. Joan 
Guinovart Cirera, quien leyó su discurso titulado: “De la investigación básica al 
descubrimiento de fármacos”, al que el Presidente de la Corporación le hizo 
entrega de la Medalla nº 40. Todas ellas en nombre del S. M. el Rey. 

Hemos de hacer mención especial a la pérdida sufrida este año por la 
Corporación debida al fallecimiento del Académico de Número, Excmo. Sr. D. 
Emilio Fernández Galiano y de los Académicos Correspondientes Nacionales 
Dres. Ramón San Martín Casamada, José Cardús Aguilar y Salvador Brossa 
Rabasa, además de los Extranjeros Dres. Hermann Schmidt Hebbel, Marin 
Mehandjiev, Herbert Oelschläger y Aranibar Urquidi. Nuestro recuerdo y gratitud 
por su contribución a esta Corporación. 

En relación a la Actividad Científica, vuelve a ser de nuevo, de un 
extraordinario dinamismo, resumida en 37 Sesiones Científicas semanales, 
distribuidas en 14 Tomas de Posesión, 11 conferencias, 8 Mesas Redondas, 1 
Tertulia Científica y 2 Presentaciones de Monografías, además de la Sesión 
Inaugural. 

En estas Sesiones Públicas, cada vez más universales, ya que se 
retransmiten en directo por Internet a través de nuestra web, sin restricción 
alguna, esta Real Academia Nacional de Farmacia, ha demostrado su compromiso 
con la Sociedad a la que sirve, tratando temas de gran interés y actualidad 
sanitaria, como la Tertulia Científica dedicada a la Ley sobre técnicas de 
Reproducción Humana Asistida, la Mesa Redonda sobre Gripe Aviar o la Mesa 
redonda ya habitual, sobre Innovación y Medicamentos, que este año ha girado en 
torno al Cáncer, por citar solo tres ejemplos significativos. 

Nuestra Institución está abierta a todas las personalidades científicas, y 
destacados profesionales sanitarios o de la Industria farmacéutica, que cada vez 
con más frecuencia muestran su interés en impartir conferencias, en nuestra 
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Corporación. Así, el Dr. D. Pedro Mario Fernández San Juan, Jefe de 
Componentes y Aditivos del Centro Nacional de Alimentación de la Agencia 
Española de Seguridad Alimentaria, impartió su conferencia titulada: “¿Son 
seguros e inocuos los aditivos alimentarios?” y el Dr. Jean-Pierre Chanoine, del 
Children’s Hospital de Vancouver (Canadá), versó sobre “El estómago habla al 
cerebro: ghrelina y obestatina”. Profesionales destacados de la Industria 
Farmacéutica aportaron su contribución a las Sesiones Públicas, con las 
intervenciones de los Dres. Emilio Díez de Glaxo SmithKline, Fernando Peláez de 
MSD, y José Prous, VicePresidente de Prous Sciences, que presentó la Base de 
datos Integrity. “Un nuevo instrumento para el descubrimiento de medicamentos”. 
Así mismo, destacamos la intervención de la Dra. Rosario Perona, Presidenta de 
la Asociación Española de Investigación sobre el Cáncer, ASEICA. Todas ellas 
resultaron de enorme interés, con una gran afluencia de público. 

En el año del Centenario de la concesión del Premio Nobel a Ramón y 
Cajal, no podía faltar nuestro homenaje, ante tan destacada figura de las ciencias 
españolas, por lo que organizamos una Mesa Redonda, coordinada por la Prof.ª 
Miras Portugal, Académica de Número, el 23 de noviembre, con las 
intervenciones de los Dres. Jesús Ávila de Grado, Académico de Número de la 
Real Academia de Ciencias Exactas Físicas y Naturales y Mª. Ángela Nieto, 
Profesora de investigación del CSIC. 

Después de dos sesiones de retransmisión en pruebas, el 26 de octubre, por 
primera vez se retransmite on line, una Sesión Pública de nuestra Corporación, 
eligiendo para esta ocasión, que sin duda marca un hito histórico, la de toma de 
posesión como Académico de Número del Dr. Joan Guinovart, que de esta 
manera también entra en nuestra historia. Esta Sesión fue seguida por Internet en 
directo por 100 personas, tanto españoles como extranjeros, especialmente de 
Hispanoamérica, saturando el Servidor Multimedia que tenemos contratado con 
dicho límite. 

La Fundación Casares Gil de nuevo, ha contribuido a este desarrollo con 
su patronazgo, no sólo económico, sino también organizativo, en 3 importantes 
Sesiones Científicas; con las Mesas Redondas sobre Innovación y Medicamentos, 
coordinada por el Prof. Monge Vega y la de Regeneración Hepática, coordinada 
por la Dra. María Cascales Angosto, así como con la conferencia del Prof. Dr. D. 
Francisco González de Posada, titulada: “Ángel del Campo y Enrique Moles: 
pilares de la renovación de la Química española”, que cierra el Homenaje a las 
Grandes Figuras Farmacéuticas celebrado en el curso 2005. 

La actividad de la Academia, se complementa con las reuniones de las 
Secciones y Comisiones. Las secciones se reunieron en 16 ocasiones y las 
Comisiones en 15. Además, la Junta de Gobierno tuvo 13 sesiones y la Junta 
General se convocó en 9 ocasiones. 
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Como es habitual, también este año se ha impartido en la Corporación 3 
Cursos del Tercer Ciclo, patrocinado por el Ministerio de Educación y Ciencia y 
coordinado por el Instituto de España, sobre Bases Moleculares del estrés 
oxidativo, Contaminación Atmosférica, y Radicales libres y envejecimiento. 

Entre otras Actividades Científicas efectuadas por nuestros Académicos en 
otros foros hay que destacar las realizadas por el Prof. Antonio Monge Vega, que 
dictó la conferencia inaugural del curso académico 2006/2007, de la Universidad 
de Navarra, titulada: “Investigación y medicamentos. Cooperación, reto y 
oportunidad para los países en desarrollo”. Las del Prof. Cabezas Fernández del 
Campo y la Dra. Ana Mª Pascual Leone, con sendos ciclos de conferencias en el 
Instituto de España sobre la Gripe Aviar y “Procesos Epigenéticos: 
Postformación y factores Externos”, respectivamente. La presidencia del Dr. 
Alberto Giráldez Dávila en el VII Congreso de Ciencias Farmacéuticas y XXVI 
Symposium de la Asociación Española de Farmacéuticos de la Industria y la 
conferencia impartida por el Dr. Bartolomé Ribas Ozonas en la Academia 
Nacional de Medicina de Francia. 

Este enorme esfuerzo científico, tiene su continuación in extenso, en el 
Capítulo de Publicaciones, editando 3 números de los Anales y otro 
extraordinario, dedicado al Balneario Cervantes, de la Comisión de Aguas 
minerales y minero medicinales, y 3 monografías: la nº XIX, Liberación de 
fármacos en matrices biocerámicas: Avances y perspectivas, la nº XX, 
Enfermedades metabólicas y la nº. XXI, Influenza Aviar y Gripe humana de 
origen aviario. 

La Fundación Casares Gil como es habitual, vuelve a estar presente en 
estas actividades de la RANF, con el patronazgo de las monografías 19 y 20 y con 
las publicaciones de los números 2 y 3 de la serie Lecturas Singulares, iniciadas 
en el curso 2005, tituladas: Recuerdo y desagravio a León Felipe y La Farmacia 
en tiempos de Miguel de Cervantes Saavedra. Además, publica el segundo libro 
Homenaje a las grandes figuras farmacéuticas, dedicado a Obdulio Fernández y 
Enrique Moles y la Mesa Redonda Regeneración Hepática, esta última dentro de 
las monografías de la Fundación dedicadas a las sesiones científicas que 
patrocina. 

Destacamos en este capítulo de publicaciones, el libro dedicado al que 
fuera nuestro Presidente de Honor: “En memoria de un Maestro: Ángel Santos 
Ruiz”, en el que esta Corporación, que rinde culto a su historia, quiere homenajear 
a uno de sus más destacados miembros, a la vez que a una de las grandes figuras 
farmacéuticas del siglo XX. 

En la Biblioteca, se ha proseguido con la labor de catalogación en el 
sistema ARSYS de los fondos de libros, superando las 120.000 entradas. 

Durante el presente año se han gestionado 600 consultas directas en la 
Biblioteca. 
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Los fondos de ésta, se han enriquecido con donaciones que se agradecen 
específicamente. Son especialmente mencionables las producidas por los 
Académicos Dres. Abelló Gallo, Domínguez Carmona, Cabezas Fernández del 
Campo y Fernández Braña. 

Hay que destacar, la adquisición de un sistema CITRIX que transforma 
nuestra Biblioteca en una biblioteca virtual programada, con un servidor central y 
6 puestos de trabajo, situados en el salón de lectura, que permiten la consulta de 
nuestros fondos, la conexión a Internet y el trabajar con todos los programas del 
Servidor Central. 

Se ha negociado un convenio entre la Universidad Complutense, 
Biblioteca General -Biblioteca de la Facultad de Farmacia y la RANF- Biblioteca, 
para que nuestra biblioteca tenga acceso a los fondos totales de la UCM. 

Desde el sabor de los siglos pasados en sus estantes, nuestra biblioteca 
entra en este siglo XXI, siglo de la información al servicio de todos. 

En el año 2006, nuestra página web ha alcanzado por primera vez los 2 
millones de visitas, contando actualmente con 661 artículos y libros para descarga 
directa en pdf, 76 sesiones íntegras multimedia en vídeo diferido con diapositivas 
interactivas, todo ello indizado por título, autor y materia, además de una 
actualizada y completa información de esta Corporación, la indización de los 
Anales desde 1932 y el catálogo de todos nuestros fondos bibliográficos. 

Durante el año 2006, se han producido elecciones en los cargos de 
Presidente, Bibliotecario y Presidentes de las 6 Secciones, siendo elegida para el 
cargo de Presidente de esta Corporación, la Excma. Sra. Dª María Teresa Miras 
Portugal, a la que hoy recibimos como nueva Presidenta, a la vez que despedimos 
al hasta ahora Presidente el Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada. De verdad 
que ha sido un gran honor para este Académico Secretario, el haber hecho un 
equipo sin quiebra, con este honesto y eficaz burgalés. 

Para el cargo de Presidente de la Sección 2ª fue elegido el Excmo. Sr. D. 
Juan Ramón Lacadena Calero, y de la 3ª, el Excmo. Sr. D. José Luis Vila Jato, 
mientras que renuevan en su cargo de Bibliotecario el Excmo. Sr. D. Antonio 
Martínez Fernández, y los Excmos. Sres. D. Antonio Monge Vega, D. Ángel 
Villar del Fresno, D. Bernabé Sanz Pérez y D. Román de Vicente Jordana, como 
Presidentes de las Secciones 1ª, 4ª, 5ª y 6ª, respectivamente. 

Durante el año se produjo la elección de 2 nuevos Académicos de Número, 
en las personas de los Excmo. Sres.: D. Víctor Jiménez Torres, y D. César 
Nombela Cano, a los que felicitamos expresamente. 

Organizaciones científicas y profesionales, han enriquecido nuestras 
actividades, con su presencia en nuestra Institución, donde tiene abiertas nuestras 
puertas. Así, se ha celebrado una Sesión de la Asamblea Amistosa Literaria 
(fundada por Jorge Juan) y presidida por el Excmo. Sr. D. Guillermo Perinat y 
Escrivá de Romaní, Conde de Casal; se entregaron los Premios AEFLA, en su 
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XXV Edición y se han impartido cursos de la AEFI. Es de destacar la 
presentación en nuestra Sede, del proyecto Dioscórides de la Universidad de 
Salamanca, patrocinado por Caja Duero, con las intervenciones del Coordinador 
de la obra, Director del Centro Tecnológico Multimedia de la Universidad y 
catedrático de Fisiología y Farmacología, Alejandro Esteller; del Director de la 
Real Academia Española, Excmo. Sr. D. Víctor García de la Concha, del 
Presidente de Caja Duero, D. Julio Fermoso y del Rector de la Universidad de 
Salamanca, Excmo. y Magfco. Sr. D. Enrique Battaner Arias; contando con la 
presencia en el estrado del Presidente de la Real Academia de Ciencias Exactas, 
Físicas y Naturales, Excmo. Sr. D. Alberto Galindo Tixaire. 

A nivel personal, destaca la concesión de la Encomienda con placa de la 
Orden Civil de Alfonso X el Sabio al Excmo. Sr. D. Salvador Rivas Martínez, la 
Medalla de Honor de la Sociedad Española de Bioquímica y Biología Molecular 
(SEBBM), a la Excma. Sra. Dª María Teresa Miras Portugal, Cruz de las Palmas 
Académicas de la Academia Mundial de Ciencias, Tecnología, Educación y 
Humanidades de Valencia al Excmo. Sr. D. Bartolomé Ribas Ozonas y Medallas 
de Honor de la Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense al Excmo. 
Sr. D. Antonio Doadrio López, a la Excma. Sra. Dª Mª Carmen Francés Causapé y 
a la Ilma. Sra. Dª Carmen de la Rosa Jorge, y Medalla de Oro de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad Complutense a la Excma. Sra. Dª. Dra. Ana Pascual 
Leone-Pascual. 

Nombramientos o ingresos en su caso, de Académico de Honor de la 
Academia de Farmacia de Galicia y de la Academia de Farmacia y Bioquímica de 
Argentina al Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada, de Académico de Número 
de la Real Academia de Doctores, medalla nº 50, al Excmo. Sr. D. Albino García 
Sacristán, de Académica Correspondiente de la Real Academia de Farmacia de 
Cataluña a la Excma. Sra. Dña. Ana Pascual-Leone Pascual, de Académica 
Correspondiente de la Academia Nacional de Medicina de México, a la Excma. 
Sra. Dª María Cascales Angosto, de Profesor Honorario de la Universidad 
Nacional de San Agustín, Arequipa, Perú, al Excmo. Sr. D. Juan Ramón 
Lacadena, de Académico de la Academia Rusa de Ciencias Ambientales (Rama 
Armenia), al Excmo. Sr. D. Bartolomé Ribas Ozonas, de Académico 
Correspondiente de la Academia de Farmacia de Galicia y de Académico de 
Número de la Real Academia de Medicina de Salamanca al Excmo. Sr. D. 
Alfonso Domínguez-Gil Hurlé y del Ilmo. Sr. D. José Luis Lastres García como 
miembro correspondiente de la Academia de Farmacia de Galicia. 

El Prof. Dr. D. Eugenio Sellés, Académico de Número, fue elegido 
Vicepresidente de la Sociedad Farmacéutica del Mediterráneo Latino y la Dra. 
Flora de Pablo Dávila, Académica Correspondiente, ha sido designada 
Coordinadora de Programas del Comité Científico asesor de la Fundación Alicia 
Koplowitz. 
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Vaya para todos ellos nuestra más calurosa felicitación por las distinciones 
que les han sido concedidas. 

En el capítulo de obras, hemos remodelado el Aula Santos Ruiz, 
ampliándola y actualizándola, inaugurándola en diciembre pasado, a falta del 
mobiliario. Con esta obra, hemos querido poner a disposición del público un Aula 
de coloquios moderna, con el último equipamiento informático, para dar respuesta 
a los retos actuales en presentaciones audiovisuales y con vistas al II Encuentro de 
la Asociación Internacional de Academias de Farmacia, que se celebrará en 
nuestra Sede el próximo mes de Junio, y cuyo comité organizador ya está 
constituido y trabajando para que esa reunión sea un éxito. Ya se ha elaborado un 
programa provisional, y se ha contactado con los Presidentes de las Academias de 
Farmacia de la Asociación, para que realizan sus propuestas. Hoy mismo, hemos 
tenido una reunión de trabajo con los Presidentes de las Academias de Farmacia 
españolas de la Asociación, que hoy nos hacen el honor de acompañarnos en este 
Acto. 

Por último, no podemos dejar de hacer constar nuestro agradecimiento al 
Ministerio de Educación y Ciencia por las subvenciones concedidas en el Curso 
2006, que nos han permitido acometer las actividades programadas. También 
deseamos expresar nuestro agradecimiento a todos los patrocinadores del 
Concurso Científico, y a los Patronos y miembros de la Fundación José Casares 
Gil de Amigos de la Real Academia Nacional de Farmacia que contribuyen a la 
actividad científica de nuestra Corporación y a nuestro Académico de Número 
Excmo. Sr. D. Juan Abelló Gallo, por su continuado patronazgo. 

Una vez más, esta Real Academia Nacional de Farmacia, ha comparecido 
para dar cuenta pública de sus Actividades, de las que yo, el Secretario, doy fe. 

Muchas gracias por su atención. 
 

Madrid, 18 de enero de 2007. 
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Memoria de Secretaría del año 2007, leída por el 
Secretario Excmo. Sr. D. Antonio Doadrio L. Villarejo 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia de Farmacia 

del año 2008 
 
 
 

CAPÍTULO 1 
 

ACTIVIDADES CIENTÍFICAS 
La Real Academia Nacional de Farmacia inicia oficialmente las 

actividades correspondientes al Curso 2007 con la Solemne Sesión Inaugural del 
18 de Enero. El Acto comenzó con la toma de posesión de la Excma. Sra. Dª 
María Teresa Miras Portugal, como nueva Presidenta de la Corporación, después 
de que el Presidente saliente Excmo. Sr. D. Juan Manuel Rol Tejada, le hiciese 
entrega de los Estatutos y se procediese a la cesión del cargo. La Profesora Miras 
Portugal, se convierte así en la primera mujer que preside esta Corporación, y 
también la primera en ocupar democráticamente este cargo en una de las Reales 
Academias del Instituto de España, lo que es un orgullo para esta Real Academia 
Nacional de Farmacia, que es la única que cuenta con un porcentaje de 2 dígitos, 
el 11%, en su representación de Académicas de número, dentro del Instituto de 
España. En la Presidencia del Acto inaugural, estuvieron presentes el Presidente 
del Instituto de España, Excmo. Sr. D. Salustiano del Campo Urbano, los 
Presidentes de las Reales Academias de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales y de 
la de Jurisprudencia y Legislación, Excmos, Sres. Alberto Galindo Tixaire y 
Landelino Lavilla Alsina, respectivamente, el Subsecretario de Estado del 
Ministerio de Educación y Ciencia y el Rector Magnífico de la Universidad 
Complutense, D. Carlos Berzosa. El discurso inaugural estuvo a cargo del Excmo. 
Sr. D. Juan Tamargo Menéndez, Académico de número, que versó sobre: “El 
desarrollo de fármacos. A propósito de la insuficiencia cardiaca: Luces, sombras, 
reflexiones y perspectivas”. 

La actividad científica, aunque ya desde hace años es de un extraordinario 
dinamismo, ha sido superada en el curso 2007. Se han celebrado 35 sesiones 
científicas semanales, distribuidas en 9 tomas de posesión, 10 conferencias, 10 
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mesas redondas, 1 sesión necrológica y 5 tertulias científicas, tal como se muestra 
en el gráfico de la Figura 1. 

En estas Sesiones Públicas, que se retransmiten en directo por Internet a 
través de nuestra web, sin restricción alguna, esta Real Academia Nacional de 
Farmacia, vuelve a significar su compromiso con la Sociedad a la que sirve, 
tratando temas de gran actualidad sanitaria, como el ciclo de tertulias científicas 
dedicado al Cambio Climático, con un total de 5 sesiones, donde se trataron los 
posibles efectos sobre la flora, agricultura y transmisión de enfermedades o la 
tradicional mesa redonda sobre Innovación y Medicamentos, que este año ha 
tratado sobre: “El descubrimiento de nuevos fármacos en el 2006. 
Aproximaciones al descubrimiento de nuevos compuestos en el sistema nervioso 
central”. Siguiendo con estos planteamientos de actualidad sanitaria, se celebró la 
mesa redonda titulada: “Los aspectos nuevos en la ley de garantías y uso racional 
del medicamento”, donde intervinieron Dña. Mª Teresa Pagés, Directora General 
de Farmacia y D. Antoni Esteve, Presidente de Farmaindustria y las dos sesiones 
organizadas por la Sección 4ª: “Perspectivas de la Farmacología y Terapéutica de 
la ICC” y “Estrategia de desarrollo de nuevos fármacos. Oportunidades y retos 
de la investigación en la Universidad”. 

 
 

 
FIGURA 1.- Sesiones científicas de carácter público realizadas en 2007. 

 
 

Nuestra Institución tiene como tradición la de invitar a destacados 
profesionales sanitarios o de la Industria farmacéutica para impartir conferencias. 
El curso 2007 ha tenido un elevado nivel en este capítulo, con las intervenciones 
del Dr. Jorge Alvar, Jefe de la oficina de control de Leishmaniasis de la OMS, que 
disertó sobre: “Los Programas de la OMS para el Control de la Leishmaniasis en 
el Viejo Mundo”; del Dr. D. Carlos Eduardo Calvo Monfil, Académico 
correspondiente en Chile, titulada: “PPAR una nueva diana terapéutica en el 
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manejo del Síndrome Metabólico, Diabetes tipo 2 y Aterosclerosis”; la Dra. 
Cristina M. Rondinone, directora de investigación de Hoffmann-La Roche sobre: 
“Nuevas terapias basadas en el RNA de interferencia”; el Prof. Pascual Segura, 
director del Centro de Patentes de la Universidad de Barcelona sobre: “Una visión 
independiente sobre la actual polémica de las patentes farmacéuticas en España”, 
y el Dr. D. Rafael Cantón Moreno, del Servicio de Microbiología del Hospital 
Universitario Ramón y Cajal, que habló sobre la: “Dispersión de beta-lactamasas 
de espectro extendido: un nuevo éxito para las bacterias”. 

En las Tablas I a III, se muestran las relaciones completas de mesas 
redondas, conferencias y tertulias, respectivamente, celebradas en el 2007. 

 
 

TABLA I.- Mesas redondas celebradas en el 2007. 
 

Fecha, título y coordinación Conferenciantes Intervención 

Dr. Rafael Giraldo Suárez, 
Científico Titular, Centro de 
Investigaciones Biológicas 

Roger Kornberg y la RNA pol: 
los misterios de la maquinaria 
macromolecular que sintetiza 
el ácido ribonucleico 
desvelados al medio siglo de 
Severo Ochoa y su 
polinucleótido fosforilasa 

11 de enero 
Premios Nobel 2006 en 
Fisiología o Medicina y en 
Química.   
Excmo. Sr. D. Juan-Ramón 
Lacadena Calero, Académico 
de Número 

Excmo. Sr. D. Mariano 
Esteban Rodríguez, Académico 
de Número 

ARN interferente, del 
descubrimiento a sus 
aplicaciones 

Dña. Mª Teresa Pagés, 
Directora General de Farmacia 

Visión desde la Administración 
del Estado 

8 de marzo 
Los Aspectos nuevos en la ley 
de garantías y uso racional del 
medicamento 
Fundación José Casares Gil 

D. Antoni Esteve, Presidente 
de Farmaindustria 

Visión desde la Industria 
farmacéutica 

22 de marzo 
Perspectivas de la 
Farmacología y Terapéutica de 
la ICC 

Excmo. Sr. D. Juan Tamargo 
Menéndez, Académico de 
Número 

Perspectivas de la 
Farmacología y Terapéutica 
de la ICC 
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Fecha, título y coordinación Conferenciantes Intervención 

Excmo. Sr. Ángel Mª Villar del 
Fresno, Académico de Número 

Prof. Dr. Esteban López de Sá 
y Areses, Jefe de la Unidad 
Coronaria. Hospital 
Universitario “La Paz” 

 

Excma. Sra. Dña. Mª del 
Carmen Francés Causapé, 
Académica de Número 

Historia y generalidades del 
Balneario 

Prof. Dr. D. Miguel Ladero 
Álvarez, Catedrático de 
Botánica de la Universidad de 
Salamanca 

Estudio sobre la Vegetación 
del entorno del Balneario 

14 de junio 
Balneario de Valdelateja  
Comisión de Aguas minerales 
y minero medicinales 

 Dr. D. Antonio Ramírez 
Ortega, Académico 
correspondiente y Dr. D. 
Ignacio Pinuaga Espejel, 
Ingeniero de minas 

Estudio hidrogeológico de las 
aguas del Balneario 

Dra. María Teresa García 
López. Instituto de Química 
Médica. CSIC 

Potencial terapéutico del 
tripéptido N-terminal del IGF-
1 y de sus miméticos como 
fármacos neuroprotectores 

4 de octubre 
Innovación farmacéutica. El 
descubrimiento de nuevos 
fármacos en el 2006. 
Aproximaciones al 
descubrimiento de nuevos 
compuestos en el sistema 
nervioso central 
Excmo. Sr. D. Antonio Monge 
Vega, Académico de Número 

Dra. Ana Martínez Gil, 
Directora de Investigación+D. 
Neuropharma 

Investigación y desarrollo de 
fármacos modificadores de la 
enfermedad del Alzheimer 
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Fecha, título y coordinación Conferenciantes Intervención 

Dres. Raimundo Jiménez 
Ballesta, Departamento de 
Química Agrícola, Geología y 
Geoquímica. Facultad de 
Ciencias. Universidad 
Autónoma de Madrid y 
Francisco Monturiol 
Rodríguez, Profesor de 
Investigación. Departamento 
de Suelos 

Los suelos del término 
municipal de Valdelateja 

Prof. Dra. Esperanza Torija 
Isasa, Catedrática de Nutrición 
y Bromatología, UCM 

Análisis fisico-químico de las 
aguas 

11 de octubre 
Balneario de Valdelateja  
Comisión de Aguas minerales 
y minero medicinales 

Dra. Milagros Pozuelo 
Cuervo,Laboratorio de 
metrología de radiaciones 
ionizantes, CIEMAT 

Análisis de la radiactividad en 
las aguas del Balneario 

Prof. Dr. Don Dan A. Lerner, 
Ecole Nationale Supérieure de 
Chimie de Montpellier 

Moissan, un Nobel con manitas 
de plata 

8 de noviembre 
Centenario del fallecimiento de 
Henri Moissan 
Excmo. Sr. Don Benito del 
Castillo García, Académico de 
Número  Prof. Dr. Don Agustín García 

Asuero, Académico 
Correspondiente 

Los halógenos:¿materia 
mineral farmacéutica? 

Profa. Dra. Mª José Alcaraz 
Tormo, Catedrática 
Farmacología de la 
Universidad de Valencia 

Estrategia de desarrollo de 
nuevos fármacos. 
Oportunidades y retos de la 
investigación en la 
Universidad 

15 de noviembre 
Estrategia de desarrollo de 
nuevos fármacos. 
Oportunidades y retos de la 
investigación en la Universidad 
Excmo. Sr. Ángel Mª Villar del 
Fresno, Académico de Número Prof. Dr. Jose Mª Sanchez 

Montero, Académico 
Correspondiente 

Estrategia de desarrollo de 
nuevos fármacos. 
Oportunidades y retos de la 
investigación en la 
Universidad 
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Fecha, título y coordinación Conferenciantes Intervención 

29 de noviembre 
Premios Nobel 2006 en 
Fisiología o Medicina y en 
Química.   
Excmo. Sr. D. Juan-Ramón 
Lacadena Calero, Académico 
de Número 

Dr. D. Lluis Montoliu José, 
Investigador Científico del 
CSIC, Centro Nacional de 
Biotecnología 

La modificación genética 
dirigida en ratones, es 
premiada con el Nobel de 
Fisiología y Medicina de 2007 

Dr. D. Francisco Javier 
Mantero Sáenz, meteorólogo 

Estudio de la Climatología del 
Balneario de Valdelateja 

Profa. Dra. Dña. Carmen de la 
Rosa Jorge, Académica 
Correspondiente y Profa. Dra. 
Dña. Angeles Mosso, 
Profesora Titular de 
Microbiología, UCM 

Estudio Microbiológico de los 
Manantiales de aguas 
mineromedicinales del 
Balneario de Valdelateja 

13 de diciembre 
Balneario de Valdelateja  
Comisión de Aguas minerales 
y minero medicinales 

Prof. Dra. Dña. Josefina San 
Martín Bacaicoa, Catedrática 
de Hidrología Médica, UCM y 
Prof. Dr. D. Agustín Valero 
Castejón, Académico 
Correspondiente 

Estudio de la Acción 
Terapéutica de las aguas del 
Balneario de Valdelateja 

 
 

TABLA II.- Conferencias celebradas en el 2007. 
 

Fecha Conferenciante Título 

25 de enero Dr. Jorge Alvar, Medical Officer 
(Leishmaniasis Control) Control of 
Neglected Tropical Diseases 
(WHO/CDS/NTD/IDM) Communicable 
Diseases Cluster World Health 
Organization 

Los Programas de la OMS para el 
Control de la Leishmaniasis en el 
Viejo Mundo 
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Fecha Conferenciante Título 

8 de febrero Prfa. Dra. Dña. Margarita Lorenzo 
Balado, Catedrática de Bioquímica, 
UCM, Académica Correspondiente 

Obesidad, inflamación y 
resistencia a la insulina 

22 de febrero Dr. D. Carlos Eduardo Calvo Monfil, 
Académico Correspondiente en Chile 

PPAR una nueva diana 
terapéutica en el manejo del 
Síndrome Metabólico, Diabetes 
tipo 2 y Aterosclerosis 

29 de marzo Excmo. Sr. D. Manuel Domínguez 
Carmona, Académico de Número 

La problemática de la celiaquía 

26 de abril Dr. D. José Manuel Giménez Amaya, 
Catedrático de Anatomía UAM,  
Académico Correspondiente 

Interneuronas estriatales: Un 
punto crucial en la comunicación 
corticosubcortical 

17 de mayo Excmo. Sr. D. Guillermo Tena Núñez, 
Académico de Número 

La Farmacia y el Arte 

24 de mayo Prof. Dr. D. Jesús Vaquero Crespo, 
Catedrático de Neurocirugía de la 
Universidad Autónoma de Madrid 

Terapia celular en la paraplejia 
traumática 

10 de octubre Dra. Cristina M. Rondinone, Director 
Research Metabolic Diseases Hoffmann-
La Roche Inc. 

Nuevas terapias basadas en el 
RNA de interferencia 

18 de octubre Prof. Dr. Pascual Segura, doctor en 
química; agente de la propiedad 
industrial; director del Centre de Patents 
de la Universitat de Barcelona; miembro 
electo de la Academic Advisory Board 
de la European Patent Academy, 
European Patent Office 

Una visión independiente sobre la 
actual polémica de las patentes 
farmacéuticas en España 

22 de noviembre Prof. Dr. D. Rafael Cantón Moreno, 
Servicio de Microbiología del Hospital 
Universitario Ramón y Cajal 

Dispersión de beta-lactamasas de 
espectro extendido: un nuevo 
éxito para las bacterias 
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TABLA III.- Ciclo de tertulias sobre el Cambio Climático. 
 

Fecha y Título Moderador Ponente 

19 de abril 
Cambio Climático 

Excmo. Sr. D. Antonio R. 
Martínez Fernández 

Excmo. Sr. D. Antonio 
Doadrio Villarejo 

3 de mayo 
Posibles enfermedades víricas 
transmitidas por artrópodos, 

consecuencia del cambio 
climático 

Excmo. Sr. D. Antonio R. 
Martínez Fernández 

Dr. Rogelio López Velez 

10 de mayo 
Repercusiones del cambio 
climático sobre la flora de 

España 

Excmo. Sr. D. Antonio R. 
Martínez Fernández 

Dr. Daniel Sánchez Mata 

17 de mayo 
Cambio climático y Paludismo: 

Pasado, presente y futuro 

Excmo. Sr. D. Antonio 
Doadrio Villarejo 

Excmo. Sr. D. Antonio R. 
Martínez Fernández 

24 de mayo 
Cambio climático y agricultura. 

Catástrofe, adaptación 

Excmo. Sr. D. Antonio R. 
Martínez Fernández 

Excmo. Sr. Gaspar González 
González 

 
 

Como es habitual, también en el curso 2007, se han impartido en la 
Corporación 2 Cursos de Tercer Ciclo de Universidad, patrocinado por el 
Ministerio de Educación y Ciencia y coordinado por el Instituto de España, sobre 
Bases Moleculares del estrés oxidativo, por la Excma. Sra. Dª María Cascales 
Angosto, y Aspectos biológicos, farmacológicos y toxicológicos de los iones 
metálicos, por el Excmo. Sr. D. Antonio Doadrio Villarejo. 

Nuestra Academia, también está abierta para colaborar en otros foros, 
fuera de su sede. Así en el XXII Congreso Nacional de la Sociedad Española de 
Nutrición Parenteral y Enteral celebrado en Sevilla, el Prof. Víctor Jiménez, 
pronunció una conferencia. En el Congreso: “Diálogo entre las tres Culturas y 
nuestra herencia europea” celebrado en Toledo y organizado por la Academia 
Europea, participó la Dra. María Cascales Angosto. En la I International 
Conference on Language and Health Care, celebrada en la Universidad de 
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Alicante con la intervención del Prof. Alfonso Domínguez-Gil Hurlé. Nuestra 
Presidenta pronunció una conferencia sobre: “Cultura bioquímica, desarrollo de 
fármacos y futuro” en la Fundación Española para la Ciencia y Tecnología, 
Fundación José Ortega y Gasset, y el Prof. José Luis Vila Jato, intervino en la 
Jornada Internacional sobre Implicaciones de la Nanotecnologia en la salud y 
medio ambiente, organizado por Barcelona Nanotechnology Cluster. 

Del 4 al 7 de junio tiene lugar en nuestra Sede el II Encuentro de 
Academias Iberoamericanas de Farmacia. Participaron las Academias Nacional de 
Farmacia y Bioquímica de Argentina, Nacional de Farmacia de Brasil, Real de 
Farmacia de Cataluña, de Ciencias Farmacéuticas de Chile, de Farmacia de 
Galicia, Iberoamericana de Farmacia, Nacional de Ciencias Farmacéuticas de 
México, de Farmacia de Santa María de España de la Región de Murcia, de 
Farmacia de Paraguay y Peruana de Farmacia, además de la organizadora, la Real 
Academia Nacional de Farmacia de España. La Presidencia del Comité de Honor 
fue ejercida por S. M. el Rey Don Juan Carlos I de España. 

En estas Jornadas se desarrollaron actividades científicas con participación 
de ponentes nacionales y extranjeros, en 4 mesas redondas sobre: Medicamentos, 
vacunas, Farmacia natural y biodiversidad y Avances en Tecnología 
Farmacéutica y Biofarmacia, además de otras cuatro conferencias plenarias, y 
reuniones entre los presidentes de las Academias participantes, que concluyen con 
la firma de un documento denominado “Declaración de Madrid”, donde se 
constituyen como Asociación Iberoamericana de Academias de Farmacia, 
representando un hecho histórico en el devenir de las Academias de Farmacia, 
uniendo a España con nuestros hermanos de América, donde se busca lo que nos 
conecta, para poder ser proyectado a la sociedad iberoamericana, con un espíritu 
de colaboración y ayuda mutua. De este evento se publicará un libro en 2008. 

 
 

CAPÍTULO 2 
 

PUBLICACIONES 
Nuestra enorme voluntad científica de servicio a la 

Sociedad, tiene su continuación in extenso, en el Capítulo de 
Publicaciones, editando 4 números de los Anales y otro 
extraordinario, dedicado al Balneario de Puente Viesgo, de la 
Comisión de Aguas Minerales y Minero Medicinales, y 1 
monografía, la nº XXII, Contaminación y Salud. 

En la dirección de los Anales de la Real Academia 
Nacional de Farmacia se ha producido el relevo de la Excma. 
Sra. Dª Mª Teresa Miras Portugal por el actual Secretario 
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Excmo. Sr. D. Antonio L. Doadrio Villarejo, continuando la primera en sus tareas 
de editora científica. 

Dentro de este apartado, hay que destacar la publicación de una gran obra, 
única en su género, el Diccionario Terminológico de las Ciencias Farmacéuticas, 
que fue presentado el 10 de Mayo en nuestra Sede, patrocinado por la Real 
Academia Nacional de Farmacia y cuya autoría es de nuestro Académico de 
Número Prof. Dr. Alfonso Domínguez-Gil Hurlé, que ha puesto una enorme 
ilusión, esfuerzo y trabajo en ella, junto a los Dres. Enrique Alcaraz y Raquel 
Martínez, sin olvidar el amparo y los desvelos del anterior Presidente de esta 
Corporación Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada en la realización de esta 
magna obra. 

El Diccionario Terminológico de Ciencias Farmacéuticas de la Real 
Academia Nacional de Farmacia y Editorial Ariel consta de dos partes. La 
primera (inglés-español) tiene unos 15.000 términos, y la segunda (español-
inglés), más de 13.000. 

Todos ellos han sido ordenados en torno a los siguientes 25 campos 
semánticos: 

1. Análisis farmacéutico (absorbance -absorbancia-, bacteria -bacteria-, 
etc.). 2. Asistencia sanitaria (discharge -alta [hospitalaria]-, relapse -recaer-, etc.). 
3. Bioética (code of conduct -código deontológico-, living will -testamento vital-, 
etc.). 4. Biofarmacia (bioavailability biodisponibilidad-, route -vía de 
administración-, etc.). 5. Biología (chromosome -cromosoma-, dendrite -dendrita-, 
etc.). 6. Bioquímica (monosaccharide -monosacárido-, peptidase -peptidasa-, etc.). 
7. Biotecnología (epoetin-eritropoyetina-, pegaspargase -pegaspargasa-, etc.). 8. 
Derecho farmacéutico (holder -titular-, infringement -violación-, etc.). 9. 
Dermofarmacia (anti-aging -anti-envejecimiento-, emollient -emoliente-, etc.). 10. 
Fármaco (abacavir -abacavir-, clobazam -clobazam-, etc.). 11. Farmacoeconomía 
(brand-switching -cambio de marca-, co-payment -co-pago-, etc.). 12. 
Farmacología (drug absortion -absorción de fármaco-, reuptake -recaptación-, 
etc.). 13. Farmacoterapia (fast-acting drug -fármaco de acción rápida-, vaccine -
vacuna-, etc.). 14. Fisio-anatomía (bronchi -bronquios-, dura mater-, etc.). 15. 
Fitoterapia (belladonna -belladona-, ginger -jengibre-, etc.). 16. General 
(disposable -desechable-, outcome desenlace-, etc.). 17. Historia de la farmacia 
(alchemy -alquimia-, Mithridatis -Mitridates-, etc.). 18. Nutrición (additive-
aditivo-, starch -almidón-, etc.). 19. Patología (acne -acné-, asthma -asma-, etc.). 
20. Productos sanitarios (cotton wool -algodón-, sanitary pad -compresa sanitaria-
, etc.). 21. Química farmacéutica (afinity -afinidad-, dehydrogenation -
deshidrogenación-, etc.), 22. Salud pública (cannabis -cannabis-, water supply -
abastecimiento de agua-, etc.), 23. Seguridad de medicamentos (harmful effect-
efecto perjudicial-, drowsiness- somnolencia, etc ). 24. Tecnología farmacéutica 
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(coat -revestimiento-, packaging acondicionamiento-, etc.). 25. Toxicología 
(accidental poisoning intoxicación involuntaria-, antidote -antídoto-, etc.). 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

CAPÍTULO 3 
 

ACADÉMICOS 
Durante el año pasado ha tenido lugar la incorporación de nuevos 

miembros a nuestra Corporación. 
El 1 de marzo, toma posesión de su plaza de 

Académico de Número, con la medalla 35, el Excmo. 
Sr. D. N. Víctor Jiménez Torres, con la lectura de su 
discurso reglamentario: “Bases Posológicas en 
Oncología”. Le contestó en nombre de la Corporación 
el Excmo. Sr. D. José Luis Vila Jato. 

El Excmo. Sr. D. N. Víctor Jiménez Torres, 
nació en Socuéllamos (Ciudad Real), el 18 de agosto de 
1942. Es Doctor en Farmacia. Jefe de Servicio de 
Farmacia Hospitalaria del Hospital Universitario Dr. 

Peset de Valencia (desde 1974 hasta la actualidad). Profesor Adjunto de Química 
Inorgánica en la Universidad de Santiago de Compostela (1970 a 1974) y 
Catedrático de Biofarmacia y Farmacocinética de la Universidad de Valencia 
(desde 1989 hasta la actualidad). Pertenece a la Sociedad Española de Farmacia 
Hospitalaria (Presidente, 1985 a 1988). Ha publicado los siguientes libros: 
Mezclas Intravenosas y Nutrición Artificial (4ª edición, año 2000), Manual de 
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Procedimientos en Farmacocinética Clínica (1997), Oncología Farmacéutica (año 
2006), Calidad Farmacoterapéutica (año 2006). Manual de Atención farmacéutica 
(3ª edición, año 2005) y coordinador del libro “Criterios de Calidad para la 
acreditación de los Servicios de Farmacia hospitalarios” 2004-05. Ha publicado 
más de 250 trabajos científicos en revistas nacionales e internacionales, en 
colaboración interdisciplinar y cuatro líneas de investigación. La primera es la 
referente a Nutrición Artificial. La segunda se centra en el establecimiento de 
directrices farmacoterapéuticas a través de la Farmacocinética Clínica y 
Poblacional con objeto de diseñar pautas posológicas individualizadas. La 
seguridad del paciente, desde la perspectiva de la Calidad Farmacoterapéutica se 
corresponde con la tercera línea que ha exigido la implantación de diferentes 
herramientas metodológicas financiadas con Fondos Feder, como la aplicación de 
métodos de aprendizaje máquina (redes neuronales y aprendizaje reforzado); se 
trata de una línea pionera a nivel internacional. La cuarta línea de investigación se 
centra en la mejora de la utilización de fármacos antineoplásicos. Los pacientes 
con cáncer presentan una alta variabilidad por lo que pequeñas variaciones en su 
perfil farmacocinético-farmacodinámico, procedentes de la dosis o cambios en su 
comportamiento, explicaría el diferente resultado en los pacientes. El objetivo es 
alcanzar y mantener la máxima eficacia con una aceptable toxicidad a fin de 
lograr la remisión o el máximo tiempo libre de la enfermedad. Su dedicación a 
esta línea de investigación se proyecta en el Diploma de Oncología Farmacéutica 
que como título propio de la Universitat de Valencia se imparte desde 1999. 
Miembro de Comités Científicos de Journal of Oncology Pharmacy Practice 
(desde 2002); Revista de la Sociedad Española de Farmacia Hospitalaria (1977 a 
1996); Revista de la Sociedad Española de Nutrición parenteral y enteral (1980 
hasta la actualidad); de la Revista de Cuidados Paliativos (desde 2005). Presidente 
del Comité Científico de tres Congresos Nacionales de la Sociedad Española de 
Farmacia Hospitalaria (1984, 1994 y 2002). Vocal de la Comisión Nacional de 
Farmacia Hospitalaria (1998 a 2006). Vocal de la Comisión Nacional de 
Farmacovigilancia (1996 a 1999). Vocal de la Comisión Nacional de Farmacia 
Industrial y Galénica (desde 2007). Experto de la EMEA y de la Agencia 
Española del Medicamento (desde 1992) y asesor del Ministerio de Industria 
(2006). Premio “Archievement Award ISOPP 2004” de la International Society 
Oncology Pharmacy Practice. Fue seleccionado en 2004 por la revista “European 
Journal Hospital Pharmacy (nº diciembre de 2004)” entre los diez farmacéuticos 
científicos de Europa con más aportaciones realizadas al ámbito de la Farmacia 
Hospitalaria. 

El 25 de octubre lo hace el Excmo. Sr. D. César Nombela Cano, con la 
medalla nº 13, y la lectura de su discurso reglamentario: “Señales y respuestas 
celulares en microorganismos eucarióticos: globalización y reprogramación de 
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sistemas”. Le contestó en nombre de la Corporación el Excmo. Sr. D. Julio 
Rodríguez Villanueva. 

El Excmo. Sr. D. César Nombela Cano, nació en 
Carriches (Toledo), el 6 de Noviembre de 1946. Licenciado en 
Farmacia y en Ciencias Químicas por la Universidad 
Complutense, se doctoró en la Universidad de Salamanca 
(1972) bajo la dirección del Prof. Julio R. Villanueva. Trabajó 
como investigador postdoctoral en Estados Unidos (1972-75), 
con Severo Ochoa, en la Universidad de Nueva York y en el 
Instituto Roche de Biología Molecular (Nueva Jersey); 

Farmacéutico Especialista en Microbiología y Parasitología. Colaborador 
Científico por oposición del CSIC (1975), en el Instituto de Microbiología 
Bioquímica del CSIC en Salamanca; Profesor Agregado de Microbiología, de las 
Universidades de Santiago de Compostela y Madrid (1979), accedió a Catedrático 
de Microbiología, en 1981, en la Universidad de Santiago de Compostela, 
pasando en 1982 a la Universidad Complutense, para ocupar la que fue la primera 
cátedra de Microbiología de la Universidad española (dotada en 1900) en la 
Facultad de Farmacia, en cuyo desempeño continúa. Fue Director del 
Departamento durante 16 años. Su investigación en Biología Molecular 
microbiana y Biotecnología, se ha centrado en microorganismos modelo, 
abordando la biogénesis de la pared celular, la transducción de señales en la 
célula, patogenicidad y factores de virulencia, y sus aplicaciones a la producción 
de proteínas recombinantes y diseño de antimicrobianos. Destaca su empleo de la 
tecnología genómica y proteómica. Fue fundador y director del Centro de 
Secuenciación de ADN de la Universidad Complutense y dirige desde 2001 la 
primera Cátedra Extraordinaria de Genómica y Proteómica de la universidad 
española (patrocinada por los laboratorios Merck, Sharp & Dhome). Es autor de 
más de 150 trabajos de investigación original y director de más 25 tesis 
doctorales. Publica también artículos de divulgación y debate público en áreas 
como la bioética, la política universitaria y la política científica, como columnista 
en varios medios de comunicación. Ha publicado el libro “Células madre. 
Encrucijadas biológicas para la Medicina” (Editorial EDAF. Madrid 2007). 
Editor de diversas publicaciones internacionales, en especial, la revista 
Microbiology, líder de la especialidad en Europa. Ha sido Presidente de la 
Sociedad Española de Microbiología (1982-1990) y Presidente de la Federación 
Europea de Sociedades de Microbiología (1995-98). Entre otras tareas de 
organización, fue responsable principal de los congresos nacionales de 
Microbiología, de 1981 y 1995, así como del Congreso Europeo de Microbiología 
(2006). Secretario de la Escuela de Análisis Clínicos de la Facultad de Farmacia 
(1980-86). Ha sido igualmente miembro de Comité Consultivo para la Formación 
de Farmacéuticos de la UE (1991-2000) y Presidente de la Comisión Nacional de 
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la especialidad en Microbiología y Parasitología, así como Presidente del Consejo 
Nacional de Especializaciones Farmacéuticas (1988-1996). Miembro del Comité 
Internacional de Bioética de la UNESCO (1998-2003) y, en España fue también 
Presidente del “Comité Asesor de Ética en la Investigación Científica y 
Tecnológica” (2002-2005). Presidente del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC) de 1996 a 2000. También ha integrado las Comisiones de 
Evaluación del Fondo de Investigaciones Sanitarias (FIS), en los años 80, así 
como paneles de planificación y evaluación de la Comisión Interministerial de 
Ciencia y Tecnología (CICYT) y de la Unión Europea. Miembro de European 
Science and Technology Assembly (ESTA), de Bruselas, en 1997-98, y vocal de 
la CICYT, presidida por el Presidente del Gobierno (1996-2000). Vocal del 
Consejo Nacional de Universidades (1996-2000). Desempeña la Presidencia de la 
Fundación Carmen y Severo Ochoa, por designación testamentaria del Nobel. Es 
miembro de la Academia Europaea, Socio de Honor de la Asociación Española de 
Farmacéuticos de la Industria, Medalla de Oro de las Universidades de Lérida y 
Castilla-La Mancha, Premio Conferencia Van Udden (1993) de la Universidad de 
Coimbra y Sociedad Portuguesa de Bioquímica y Premio de la CEOE a las 
Ciencias (1995). Está en posesión de la Gran Cruz de la Orden del Mérito Civil. 

Se produjeron siete tomas de posesión de Académicos Correspondientes 
en Sesiones Públicas con las lecturas de sus discursos reglamentarios, de los Dres. 
Arturo Anadón Navarro y Guillermo Sáez Tormo, dentro del cupo de nacionales y 
Herbert Zimmermann, Bernard Portha, Ulf Simonsen, Roberto Medina Santillán y 
Zbigniew Szybinski, por el de extranjeros. 

El Prof. Dr. Arturo Anadón Navarro, es catedrático y director del 
departamento de toxicología y legislación sanitaria en la Facultad de Veterinaria 
de la UCM y miembro de número de la Real Academia de Ciencias Veterinarias. 
Tomó posesión el 1 de febrero con su conferencia titulada: “Nuevos horizontes en 
la evaluación de la toxicidad de fármacos y otros agentes químicos”. La 
presentación fue a cargo del Académico de Número, Excmo. Sr. D. Ángel María 
Villar del Fresno. 

El Dr. Guillermo Sáez Tormo, es doctor en medicina y cirugía, y 
catedrático del Departamento de Bioquímica y Biología Molecular, Unidad de 
Patología Oxidativa y Toxicología Metabólica, Facultad de Medicina, 
Universidad de Valencia. Tomó posesión el 12 de abril, con su conferencia 
titulada: “Radicales Libres y Estrés Oxidativo. Bases Bioquímico-Moleculares e 
Implicaciones Fisiopatológicas”. La presentación corrió a cargo de la Excma. Sra. 
Dña. Ana Mª Pascual-Leone Pascual. 

El Dr. Herbert Zimmermann, tomó posesión el 15 de marzo como 
Académico Correspondiente en Alemania, con la lectura de su discurso: “Ecto-
nucleotidases, molecular properties and fuctional impact”. Le presentó la 
Presidenta de la Academia, Excma. Sra. Dña. Mª Teresa Miras Portugal. 
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El Dr. Bernard Portha toma posesión de su nombramiento de Académico 
Correspondiente en Francia, el 19 de abril, con su conferencia titulada: “From 
Pathogenesis to Therapeutic of Type 2 Diabetes. The GK Rat Paradigm”. La 
presentación corrió a cargo de la Excma. Sra. Dña. Ana Mª Pascual-Leone 
Pascual, Vicepresidenta de la Academia. 

El Dr. Ulf Simonsen, lo hace el 3 de mayo, como Académico 
Correspondiente en Dinamarca con su conferencia titulada: “Función de las 
células endoteliales en la vasodilatación mediada por óxido nítrico y enfermedad 
cardiovascular”. La presentación fue del Excmo. Sr. D. Albino García Sacristán, 
Tesorero de la Academia. 

El Dr. Roberto Medina Santillán, como Académico Correspondiente en 
México, el 31 de mayo, con su conferencia: “Aplicación de la farmacocinética 
para mejorar la eficacia terapéutica”. Le presentó la Excma. Sra. Dña. María 
Cascales Angosto. 

Finalmente, el Dr. Zbigniew Szybinski lo hace el 27 de septiembre, como 
Académico Correspondiente en Polonia, con la lectura de su discurso: 
“Population strategy of primary prevention in iodine deficiency and new 
diagnosed type 2 diabetes”. Fue presentado por el Académico de Número Excmo. 
Sr. D. Bartolomé Ribas Ozonas. 

Además, el 31 de mayo fue elegido Académico de Número, medalla 27, el 
Excmo. Sr. D. José Miguel Ortiz Melón y en junio solicitó su pase reglamentario 
a Académico supernumerario a petición propia, el Excmo. Sr. D. Guillermo Tena 
Núñez, que tomará posesión en la sesión inaugural del curso 2008. 

Hemos de hacer mención especial a la pérdida sufrida este año por la 
Corporación debida al fallecimiento el 23 de noviembre, del Académico de 
Número, Excmo. Sr. D. Gregorio Varela Mosquera, Catedrático Emérito de 
Nutrición en la Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense, que estaba 
en posesión de la medalla nº 29 y de nuestro Académico de Honor el Excmo. Sr. 
D. Eduardo Primo Yúfera, producida el 28 de octubre en Valencia; hombre 
humilde y trabajador, de enorme talla científica, que trabajó en el laboratorio del 
Premio Nobel Dr. Tadeo Reichstein. Como siempre nuestro recuerdo y gratitud. 

El 15 de febrero, tiene lugar la Sesión Necrológica en homenaje al Excmo. 
Sr. D. Emilio Fernández-Galiano Fernández, con la intervención de los Excmos. 
Sres: D. Jesús Izco Sevillano, Académico Correspondiente: “Emilio Fernández-
Galiano, Botánico”; D. Gonzalo Giménez Martín, Académico de Número: 
“Emilio Fernández-Galiano, Investigador del CSIC”; D. Juan Ramón Lacadena 
Calero, Académico de Número: “Emilio Fernández-Galiano, Profesor 
Universitario” y D. Juan Manuel Reol Tejada, Académico de Número: “Emilio 
Fernández-Galiano, Académico”. 

El Prof. Emilio Fernández-Galiano, nació en Barcelona, el 3 de agosto de 
1923. Doctor en Farmacia y Licenciado en Ciencias Naturales. Fue Catedrático de 
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Botánica de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Sevilla (1965-1976). 
Catedrático de Fitografía de la Facultad de Biología de la UCM (1976) y Profesor 
de Investigación del CSIC (1965). Decano de la Facultad de Farmacia de la 
Universidad de Sevilla (1974-1976). Consejero de Número del CSIC. Ex-
presidente del comité español del Programa MAB de la Unesco y Vocal del Real 
Patronato de la Biblioteca Nacional. Estaba en posesión de la medalla 26 desde el 
año 1983. Su discurso de ingreso trató sobre “El estado de la ciencia botánica 
española”. 

Durante el año 2007, se han producido elecciones en los cargos de 
Tesorero, y Vicepresidente, siendo elegido para el primero el Excmo. Sr. D. 
Bartolomé Ribas Ozonas, a la vez que despedimos con gran pesar al Excmo. Sr. 
D. Albino García Sacristán, que terminaba su segundo mandato y que con tanta 
eficacia y generosidad lo había ejercido. Realmente ha sido un gran honor para 
este Académico Secretario, el haber hecho equipo con una personalidad de la talla 
científica y humana como la del Prof. García Sacristán. Para el cargo de 
vicepresidente, fue elegida en marzo, por cese de la Excma. Sra. Dª María 
Cascales Angosto a petición propia, que con tanta dignidad lo ejerció, la Excma. 
Sra. Dª Ana Mª Pascual-Leone, que fue reelegida posteriormente, entrando así en 
su segundo mandato. 

Un cargo muy especial en esta Real Academia es el de Presidente de 
Honor, vacante desde el fallecimiento de una gran genio de la Farmacia, el 
Excmo. Sr. D. Ángel Santos Ruiz. Para representar a esta Corporación con tal 
honor, se eligió en Junta General Extraordinaria, reunida a tal efecto el 31 de 
mayo, al Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada, recibiendo de manos de la 

Presidenta de la Academia el Diploma conmemorativo en 
la sesión inaugural del II Encuentro de Academias 
Iberoamericanas de Farmacia, en presencia de los 
Presidentes de las Academias de Farmacia participantes y 
demás autoridades presentes, contando así con testigos de 
excepción y dando el relieve que tal acto y personalidad 
se merecen. 

El Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada, nació 
en Burgos, el 26 de agosto de 1933. Doctor en Farmacia (Premio Extraordinario 
en la licenciatura). Del Cuerpo Farmacéutico de Sanidad Nacional. Especialista en 
Análisis Clínicos. Diplomado en Sanidad. Académico de Número de la Academia 
Iberoamericana de Farmacia y Correspondiente de la Real Academia de Farmacia 
de Cataluña. Fue Presidente de la Fundación José Casares Gil de Amigos de la 
Real Academia Nacional de Farmacia. Académico de Honor de la Institución F. 
González, Academia Burgense de Historia y Bellas Artes. Primer Director 
General de Farmacia en el Ministerio de Sanidad, promovió la Legislación que 
significó la Reforma Farmacéutica del año 1978. Primer Presidente del Consejo 
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General de Castilla y León (1978-1980). Diputado de UCD, por Burgos, en las 
Cortes Constituyentes y Primera Legislatura. En el Congreso: Presidente de la 
Comisión de Administración Territorial, miembro de la Comisión Constitucional 
y de la de Sanidad. Gran Cruz de la Orden Civil de Sanidad. Medalla al Mérito 
Constitucional. Encomienda con Placa de la Orden Civil de Alfonso X El Sabio, 
Medalla de Oro del Consejo General de Colegios de Farmacéuticos de España. 
Presidente de Honor de la Sociedad Española de Farmacia Hospitalaria. En la 
actualidad es Vocal del Consejo Asesor de la Agencia Española del Medicamento 
y de varias Fundaciones. Está en posesión de la medalla 23, desde el 14 de 
noviembre de 1991, con la lectura de su discurso reglamentario: “El medicamento 
hoy: de la investigación a los aspectos socieconómicos”. 

En nuestra Academia, ocupó el cargo de Director primero y Presidente 
después desde diciembre de 2000 a enero de 2007. Durante su Presidencia, se 
restauran la mayor parte de las instalaciones de la Academia y se amplía la 
Biblioteca. Se inicia además, la estructuración informática de la Corporación, con 
la creación de la Comisión de Informática y Comunicaciones y los Servicios 
informáticos. Pero sobre todo destaca el aumento de la actividad académica, con 
un crecimiento de las publicaciones, en especial de las monografías, publicándose 
durante su mandato 15 de las 22 monografías de nuestra Corporación e 
impulsando desde la Fundación Casares Gil, la nueva colección de “Lecturas 
Singulares”, además de otras obras de gran importancia como el Diccionario 
Terminológico antes mencionado; homenajes a grandes figuras de la farmacia 
española y un aumento en la cantidad y calidad de las sesiones científicas. 
Reforma los Estatutos de nuestra Academia, recuperando el término de 
“Nacional” y da nueva vida a la Fundación Casares Gil, como Presidente de la 
misma. 

Es por tanto, merecido su nombramiento, para una persona altruista, en la 
que marcó el deber para la Institución y sus académicos durante su mandato, y no 
consideraciones personales. “Con ningún bueno me igualo; mas tampoco me 
condeno, digo bien de lo que es bueno y disimulo lo malo; siempre callo entre los 
necios y entre los sabios hablo poco; parezco en mis cosas loco y discreto en mis 
desprecios” (Lope de Vega). 

Para este Académico Secretario ha sido un premio el haber prestado 
servicio, como presidente de la comisión de informática, bibliotecario y 
finalmente secretario de esta Academia, a tan destacado dignatario de la Farmacia. 

Nombramientos, ingresos, condecoraciones y honores para nuestros 
académicos, han tenido especial relevancia en el 2007. 

El 31 de mayo, la Real Academia Nacional de Farmacia, reunida en 
Asamblea General, acordó otorgar la Medalla Carracido en su categoría de Oro, al 
Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez Villanueva, en atención a sus innumerables 
méritos científicos y académicos en beneficio de las ciencias farmacéuticas. 
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El Prof. Rodríguez Villanueva nació en 
Villamayor-Piloña (Asturias), el 27 de abril de 1928. 
Doctor en Farmacia (Univ. Madrid) y en Bioquímica 
(Univ. Cambridge), fue Prof. de Investigación y Consejero 
de Número del CSIC. Catedrático-Director del Dpto. de 
Microbiología, Facultad de Ciencias y Rector y Medalla de 
Oro de la Universidad de Salamanca. Premio Nacional de 

Ciencias del CSIC. Premio de Investigación Rey Jaime I de la Generalitat 
Valenciana. Premio Castilla-León de Investigación Científica y Técnica. 
Presidente de la Conferencia de Rectores de Universidades del Estado (CRUE). 
Miembro del Comité Permanente de la Conferencia de Rectores de Universidades 
Europeas. Delegado español en el Consejo Científico de la OCDE (París). 
Presidente del Comité Asesor del Centro Europeo de Educación Superior de la 
UNESCO. Premio Nacional del Consejo General de Colegios Oficiales de 
Farmacéuticos de España. Está en posesión de la Gran Cruz de la Orden Civil de 
Alfonso X El Sabio. Doctor Honoris Causa por la Universidad de Oviedo y por la 
Universidad de San Marcos de Lima. Académico Numerario de las Reales 
Academias de Farmacia, de la de Doctores, de la de Medicina de Salamanca y 
Académico Nacional de la Real Academia de Ciencias. Académico electo de la 
Real Academia de Farmacia de Cataluña. Presidente del Jurado del Premio de 
Investigación Científica y Técnica, Fundación Príncipe de Asturias. Es 
Vicepresidente del Consejo Científico de la Fundación Ramón Areces. Miembro 
del Consejo Rector del Instituto Nacional de Sanidad Carlos III. Ha formado una 
amplia Escuela de Microbiólogos y Bioquímicos en la Universidad de Salamanca. 
Fue Director de la Real Academia de Farmacia y Presidente de la Fundación “José 
Casares Gil” de Amigos de la Real Academia de Farmacia y Presidente del 
Patronato de la Fundación Jiménez Díaz. 

El Prof. Dr. D. Alfonso Domínguez Gil-Hurlé, Académico de Número, ha 
sido distinguido con el Research Achievement Award del Pharmaceutical 
Sciences World Congress 2007 de la Federación Farmacéutica Internacional 
(FIP). El Prof. Domínguez-Gil es Catedrático de la Facultad de Farmacia de la 
Universidad de Salamanca y Jefe del Servicio de Farmacia del Hospital 
Universitario. La Federación Farmacéutica Internacional es una organización 
creada en 1912 que agrupa a más de 200 sociedades científica y profesionales de 
todo el mundo a la que están adscritos más de un millón de farmacéuticos que 
trabajan en universidades, hospitales, industria, centros de investigación, 
administración sanitaria, etc. Cada 3 años otorga sus premios que reconocen la 
actividad investigadora y la trayectoria profesional de farmacéuticos de todo el 
mundo. El acto de entrega de los premios de la presente convocatoria tuvo lugar 
en el Centro de Convenciones de la capital holandesa, durante la ceremonia 
inaugural del Congreso Mundial de Ciencias Farmacéuticas el 22 de Abril. La 



EXCMO. SR. D. ANTONIO L. DOADRIO VILLAREJO 
 

 
752 

presentación de los premiados corrió a cargo del Prof. Malcon Roland de la 
Universidad de Manchester, una personalidad en el campo de la farmacocinética, 
que enumeró los hechos más relevantes de la trayectoria profesional del Prof. 
Domínguez-Gil en su actividad docente, investigadora y asistencial. Comentó la 
actividad desarrollada en sus cargos en instituciones nacionales e internacionales 
como el Consejo de Europa o la Organización Mundial de la Salud. Finalmente 
destacó la importante contribución del Prof. Domínguez-Gil y de su equipo de la 
Universidad de Salamanca en el campo de la Farmacocinética Clínica. El premio 
fue entregado por el presidente de la FIP el profesor hindú Kamal K. Midha. Con 
el Prof. Domínguez-Gil fueron premiados, en la presente convocatoria, 
investigadores de EE.UU., Japón, Australia, Rusia y Reino Unido. 

Además, el 21 de marzo ingresó como Académico de Número de la Real 
Academia de Doctores, con la lectura de su discurso: “Biotecnología 
Farmacéutica: desafíos para el siglo XXI”. Fue contestado por el Excmo. Sr. D. 
Julio Rodríguez Villanueva. El acto se celebró en nuestra sede. 

El Prof. Dr. Juan Tamargo, Académico de Número, ha sido galardonado 
con el Premio Lilly de Investigación Biomédica. El jurado del galardón ha 
reconocido las contribuciones del Dr. Tamargo -catedrático de Farmacología de la 
Universidad Complutense de Madrid- en los campos de la farmacología 
cardiovascular y la electrofisiología cardiaca. Los premios de investigación 
biomédica de la Fundación Lilly tienen como objetivo reconocer la trayectoria 
investigadora de los mejores científicos que desarrollan su actividad en España y 
favorecer su continuidad a través de la financiación de sus proyectos, siendo los 
de mayor dotación de cuantos se conceden en España. El premio le fue entregado 
el 3 de mayo de manos de la ministra de Educación y Ciencia Mercedes Cabrera. 

 
 

 
Entrega del Premio al Prof. Domínguez-Gil (izquierda). 
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El Dr. Mariano Turiel, Académico Correspondiente, ha sido elegido nuevo 
Presidente del Casino Cultural de Madrid y posteriormente, el 2 de junio, 
Presidente de la Federación Española de Círculos y Casinos Culturales. El 18 de 
octubre, le fue entregada la “Antena de Plata” de la Asociación de Profesionales 
de Radio y Televisión, por una vida dedicada al cultivo, la promoción y la 
difusión de la cultura, a través de los medios de comunicación. 

El 8 de marzo en nuestra Sede, le fue impuesta la Medalla del Trabajo en 
su categoría de plata, a la Dra. Consuelo Boticario Boticario, Académica 
Correspondiente, por la Subsecretaria del Ministerio de Trabajo y Asuntos 
Sociales, Aurora Domínguez, en un Acto presidido por la Presidenta de la Real 
Academia Nacional de Farmacia, Excma. Sra. Dª Mª Teresa Miras Portugal. 

 
 

Entrega premios Lilly. Dr. Tamargo izquierda foto. 
 
 
El Dr. Mariano Esteban, Académico de Número, ha sido elegido 

Académico Correspondiente de la Academia de Farmacia de Galicia. 
La Dra. Flora de Pablo Dávila, Académica Correspondiente, ha sido 

nombrada por el Gobierno de España nueva directora del Instituto de Salud Carlos 
III. Es la primera mujer que ocupa este importante cargo. 

La Dra. María Cascales Angosto, Académica de Número ha sido 
nombrada Doctor “Honoris Causa” por la UNED. 

El Dr. Bartolomé Ribas Ozonas, Académico de Número, fue uno de los 
dos Presidentes del XVI Encuentro Anual de la Asociación Alexander Von 
Humboldt de España. 
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La Dra. Mª Carmen Francés Causapé, Académica de Número, ha sido 
nombrada Presidenta de Honor de l'Académie International d'Histoire de la 
Pharmacie. 

El Dr. Víctor Jiménez Torres, Académico de Número, ingresó en la 
Academia de Farmacia de Galicia, el día 21 de noviembre, con la lectura de su 
discurso: “Interacciones fármaco alimento en Oncología”. 

La Universidad Complutense puso en marcha el mes de julio la Cátedra 
Extraordinaria de Bebidas Fermentadas, que nace con el objetivo de fomentar la 
investigación y la docencia sobre el consumo moderado de estas bebidas y su 
relación con la salud, dentro del contexto de una alimentación saludable y 
equilibrada, siempre desde el punto de vista de un consumo moderado por adultos 
sanos. La cátedra se asociará a la Facultad de Farmacia y será dirigida por el Prof. 
Dr. César Nombela, Académico de Número. 

La Dra. Margarita Lorenzo Balado, Académica Correspondiente, ha sido 
designada Coordinadora de Programas del Comité Científico Asesor de la 
Fundación Alicia Koplowitz, en sustitución de la Dra. Flora de Pablo. 

El Prof. Benito del Castillo, Académico de Número fue nombrado el 21 de 
junio Académico Correspondiente de la Academia Nacional de Ciencias 
Farmacéuticas de México y el 4 de diciembre le fue otorgado el título de Doctor 
Honoris Causa por la Universidad de Los Andes en Mérida (Venezuela), a 
propuesta de la Facultad de Farmacia y Bioquímica, que recibió de manos del 
Rector de la Universidad de Los Andes, Léster Rodríguez Herrera. El acto se 
realizó en el Paraninfo de la ULA en el marco de la celebración, en Mérida, de la 
Conferencia Iberolatinoamericana de Facultades de Farmacia (Coifa) -organizada 
por docentes de la Facultad de Farmacia y Bioanálisis de la ULA- y a la que 
asistieron representantes de México, Guatemala, Argentina, Venezuela y de varias 
universidades de España. Don Benito del Castillo tiene una estrecha relación 
académica con la Universidad de Los Andes desde hace más de 15 años, además 
de poseer una probada trayectoria en el área docente, de investigación y 
extensión; y participar como profesor en los programas de doctorado de 
universidades españolas, europeas y latinoamericanas. Al recibir la máxima 
distinción de la Universidad de Los Andes, el Dr. Del Castillo dijo que hace 15 
años pisó por primera vez suelo venezolano, en ocasión de crearse, en Mérida, la 
Coifa. En aquella oportunidad, los estudiantes de Farmacia y Bioanálisis, lo 
recibieron con frutas tropicales cuyos nombres y sabores desconocía. “Para mí, 
esa sinfonía de colores representa a América, en donde todo es hermoso y a lo 
grande. En mi corazón la ULA nunca ha estado ausente porque, en los últimos 
años, cinco profesores de la Facultad de Farmacia y Bioanálisis han realizado sus 
tesis doctorales en la Universidad Complutense de Madrid, de tal manera que 
siempre ha habido un recuerdo de Mérida en la lejanía de España. Ahora me 
siento con ellos doblemente feliz, puesto que estoy en su casa, la cual, a partir de 
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ahora, como ha dicho el señor rector de la ULA, es la mía”. Léster Rodríguez 
Herrera, expresó que la institución reconoce en pleno la labor tesonera, meritoria e 
impecable de Don Benito del Castillo, un científico que ha publicado 30 libros, 
más de 100 artículos científicos en revistas indexadas de varios idiomas y ha 
dictado casi 500 conferencias en diversos congresos internacionales. “Es además 
un hombre polifacético, porque en una misma persona encontramos a un 
intelectual, un docente, un acucioso investigador, un científico que ha centrado su 
trabajo y ha hecho aportes básicamente en el Análisis Farmacéutico por 
Espectroscopía de Fluorescencia Molecular y en el Diseño y Utilización de 
Nuevos Reactivos Fluorogénicos. Don Benito del Castillo García ha sido un faro 
incandescente de trabajo, de servicio público, de asesoría, de investigación, y ha 
contribuido con grandes aportes a la farmacéutica mundial”. 

 
 

 
Entrega del Doctorado Honoris Causa por el Rector de la ULA (Foto Ramón Picó). 

 
 

Además, el Prof. Benito del Castillo tomó posesión de su cargo de 
Presidente de Honor de la Asociación Europea de Facultades de Farmacia 
(EAFP), durante la Asamblea General de la misma, que se celebró en la Facultad 
de Farmacia de la UCM de Madrid, del 20 al 22 de septiembre. 

Grandes logros científicos fueron realizados por nuestros Académicos en 
el 2007. Así, un trabajo del Dr. Guillermo Giménez Gallego, Académico de 
Número, ha sido portada de la prestigiosa revista Cell, debido a que su grupo de 
investigación, junto a un grupo de investigadores alemanes y españoles, han 
descubierto que el semen contiene una proteína con forma amiloidea similar a la 
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proteína causante de la enfermedad de Alzheimer. Esta proteína facilita la 
infección del organismo por el virus de la inmunodeficiencia humana (VIH), 
causante del sida. El Dr. Guillermo Giménez Gallego, es investigador del CSIC en 
el Centro de Investigaciones Biológicas, en Madrid. Su laboratorio está 
especializado en química-física de las proteínas. Como explica el Dr. Giménez-
Gallego, “el semen, principal vehículo de infección del VIH por transmisión 
sexual, puede llegar a entrar en contacto directo con células del sistema 
inmunitario susceptibles de ser infectadas. También llega a acceder a otras células 
que, aunque no pueden infectarse, son capaces de transmitir el VIH a células 
susceptibles de contagio o, incluso, difundirlo por el sistema linfático”. 

El Dr. Mariano Esteban, Académico de Número, y su equipo de 
investigación han estudiado los genes que usa un virus para derrotar al sistema 
inmunológico del organismo que invade, logrando descifrar como un gen, el E3L, 
vence a la primera línea defensiva del cuerpo ante la infección. El hallazgo se ha 
publicado en la revista Journal of Virology. Como explica el Dr. Esteban: “Lo que 
hemos demostrado es un mecanismo con el que el virus derrota a las defensas del 
organismo que infecta, y así logra proliferar y permanecer en él. Lo hace usando 
una serie de genes, entre ellos el E3L. La primera línea de acción defensiva del 
organismo frente a una infección son los interferones, que desencadenan todo un 
proceso para bloquear la acción de los virus y su proliferación, así como para 
activar respuestas inmunológicas. Pues bien, el gen E3L desactiva la producción y 
acción de interferones, por lo que el animal se queda desarmado”. 

Por otra parte, una investigación dirigida por nuestro Académico de 
Honor, el Dr. Joan Massagué ha logrado identificar algunos de los microRNA 
claves en el origen de las metástasis del cáncer de mama, que lograrían frenar 
aquélla en tejidos humanos y descubrió también las claves de la metástasis del 
cáncer de pulmón. En este trabajo han colaborado los departamentos de Medicina 
y Patología del Memorial Sloan Kettering Cancer Center de Nueva York 
(MSKCC). En 1989, El Dr. Massagué pasó a dirigir el departamento de Biología 
Celular y Genética del Memorial Sloan-Kettering Cancer Center de Nueva York, 
donde en 2003 aceptó la dirección del programa de Biología y Genética del 
cáncer. A su vez, es investigador del Howard Hughes Medical Institute. 

 
 

CAPÍTULO 4 
 

OTRAS ACTIVIDADES 
Este año hemos participado por primera vez en el FISALUD (Feria 

Internacional de la Salud), celebrado en el recinto ferial del IFEMA en Madrid, 
del 29 de noviembre al 2 de diciembre con un stand y un aula, donde se 
proyectaron unos vídeos sobre nuestra labor científica y una muestra de libros de 
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plantas medicinales cedidos por el Museo Aboca, al que agradecemos su 
participación, así como el patronazgo de la Fundación José Casares Gil y de Caja 
Madrid. El stand tuvo una media de 250 visitantes diarios y se repartieron 
gratuitamente más de 2.700 ejemplares de nuestras monografías. 

Los visitantes del stand, tenían los siguientes perfiles: Estudiantes de 
Farmacia, Estudiantes de Enfermería, Estudiantes de Medicina, Estudiantes de 
Bachillerato y Ciclos Formativos, Profesores de Secundaria, Profesores 
Universitarios de Farmacia, Profesores Universitarios de Ingeniería, Profesores 
Universitarios de Medicina y Enfermería, Médicos, Farmacéuticos y empresas 
editoriales. 

 
 

 
Stand del IFEMA al fondo derecho. 

 
 

El FISALUD 2007 recibió a más de 54.000 visitantes y 138 empresas e 
instituciones se constituyeron como expositores. Esta edición, la nº 4, ha contado 
con la incorporación de nuevas áreas temáticas: Medioambiente y Salud, 
Discapacidad y Consumidores. Las áreas tradicionales se han impulsado 
completando los contenidos de las mismas. El Área Sanitaria, el de Alimentación 
Saludable, Salud Vial, Pacientes y Deporte y Salud han ofrecido un amplísimo 
abanico de propuestas que, unidas a las de los nuevos bloques temáticos, han 
conseguido que esta feria crezca considerablemente en cuanto a variedad de 
actividades y conceptos. 
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Aula del IFEMA con proyecciones. 

 
 
Como años anteriores, organizaciones científicas y profesionales, han 

enriquecido nuestras actividades, con su presencia en nuestra Institución. Así, se 
presentó el libro: “Seguimiento Farmacoterapéutico”, donde se dieron cita 
representantes del mundo académico, de la Administración del Estado, de la 
prensa, de la industria y de la profesión farmacéutica, con la presidencia de 
nuestra Presidenta, y se celebraron otros actos de laboratorios farmacéuticos, 
destacando los de Lilly, y los de la Asociación de farmacéuticos de la industria 
AEFI. 

 
 

CAPÍTULO 5 
 

INFORMATIZACIÓN 
Era preciso que nuestra Academia estuviera en el siglo XXI informatizada, 

y para ello establecimos un plan quinquenal que terminaba en el año 2007, basado 
en 4 líneas principales: red interna, página web, informatización de la biblioteca y 
anales on line, en formato de Open Journal. 

La red interna está ya a pleno funcionamiento, con dos servidores que 
conectan todos los puestos de trabajo de la Academia y que permiten agregar más 
del doble de los que están actualmente, si en un futuro resultase necesario. 
Contamos actualmente con 5 puestos de trabajo en secretaría y administración, 3 
en biblioteca, 2 en los servicios informáticos, 1 en publicaciones y 3 más de 
puestos directivos. 

Esta red interna se ve enriquecida con la implantación de un sistema 
Citrix, proyecto de nuestro actual bibliotecario, el Excmo. Sr. D. Antonio 
Martínez, que permite utilizar programas instalados en un servidor de la 
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Academia, en cualquier ordenador, independientemente de la ubicación física 
donde nos encontremos. Además, en nuestra biblioteca disponemos de 6 puestos 
de trabajo conectados al servidor Citrix, para consulta directa de nuestro catálogo 
de fondos bibliográficos y utilización de los programas ofimáticos instalados en 
aquél. 

La página web, que es el proyecto más relevante, cuenta con mas de 2 
millones de visitas anuales, retransmisión en directo de las sesiones y a final del 
2007 con 108 sesiones en diferido, 711 publicaciones, de descarga directa sin 
limitación alguna, 2.711 indexaciones de nuestros anales, y todo tipo de 
información académica, incluyendo biografías completas de nuestros académicos, 
nuestra historia, estatutos, calendario de actividades y un largo etc., plasmado en 
las 6.700 páginas que componen actualmente nuestro sitio web. La importancia de 
nuestra página web, se ve reflejada en un estudio de posicionamiento y audiencia 
de sitios web, realizada por la empresa Cierzo development en 2005, donde nos 
sitúa en el puesto 4004 (dominio ranf.com), de más de 1.500.000 de webs 
españolas, por delante del resto de las Reales Academias y del Instituto de España 
y figuramos en bases de datos profesionales, como la de INVENIA (Empresa de 
Gestión de la información y el conocimiento para la vigilancia tecnológica y la 
transferencia de tecnología en Pymes). Por tanto, este segundo objetivo queda 
cumplido, y yo diría que por encima de nuestras propias expectativas. 

La Real Academia Nacional de Farmacia, es propietaria de 4 dominios: 
ranf.com, ranf.es, raf.es y raf.com.es, mantenidos por la empresa Arsys, ubicada 
en Logroño. El dominio ranf.com, que contiene nuestra página web, está alojado 
desde julio de 2007 en un moderno servidor dedicado Intel(R) Pentium(R) 4 CPU 
3.20GHz, con sistema operativo Linux 2.6.9, de dicha empresa. 

La Biblioteca se encuentra plenamente informatizada desde el año 2005, 
con la catalogación en Absys, disponiendo de un servidor propio, con un número 
de registros totales de 108.783 y pudiendo ser consultado desde nuestra web o en 
la propia sala de biblioteca, realizándose una media de aproximadamente 700 
consultas anuales. 

Finalmente, los Anales on line en formato de Open Journal, es una 
realidad terminada en el 2007, con la implementación de los programas necesarios 
en un servidor de la Academia y el primer número de nuestros Anales de 2008, ya 
estará disponible en este formato. 
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Página de prueba de los Anales de la Real Academia Nacional de Farmacia en Open Journal. 

 
 
Hemos cumplido pues, con el plan quinquenal, logrando un altísimo nivel 

de informatización, que ha supuesto un duro trabajo, y del que todos nosotros 
debemos de sentirnos orgullosos, porque tenemos unos potentes medios de 
comunicación, a través de los cuales podemos distribuir información científica y 
cultural a los ciudadanos. La Real Academia Nacional de Farmacia está realmente 
abierta a la Sociedad, saliendo de estos muros, magníficos por cierto, y haciendo 
ver su labor, que alcanza cada vez una dimensión más universal. 

 
 

CAPÍTULO 6 
 

OBRAS 
Durante el curso 2007 se terminaron las obras de acondicionamiento del 

aula Santos Ruiz, sala adyacente y portal del nº 9, así como tres nuevos despachos 
en la zona de Biblioteca, uno de ellos destinado a Publicaciones. 
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Nueva aula Santos Ruiz. 
 
 
Se acondicionó el aula con un nuevo videoproyector Sony de alta 

definición y pantalla, donados por el Excmo. Sr. D. Juan Abelló Gallo y butacas 
con bandejas para tomar notas, donadas por la Fundación Ramón Areces a los que 
agradecemos su desinteresada aportación. 

También se ha dotado a la Sala Amarilla de sesiones solemnes de un 
nuevo y moderno sistema de audición, basado en una torre y amplificador BOSE, 
que permite una audición clara y uniforme, con toma de sonido directa a Internet 
y grabación de sonido con compresión de alta calidad, a tiempo real. 

 
 

CAPÍTULO 7 
 

PERSONAL 
El 31 de octubre causa baja por prejubilación, Dª Josefa Castellanos Gil, 

que ejercía el cargo de conserje de la Academia. Dª Josefa Castellanos, estaba 
vinculada a nuestra Corporación desde marzo de 1968, ya que su marido ejerció 
ese mismo cargo hasta julio de 1992, en el que por enfermedad le sucedió su 
mujer. Ambos, han realizado toda una vida de trabajo y dedicación a esta 
Academia, donde han nacido y han visto crecer a sus hijos, ya que les fue cedida 
una vivienda en la planta tercera, donde tenían ubicado el domicilio familiar, 
ejerciendo además como guardés y guardesa de la finca. Nuestro cariño les 
acompañará en esta nueva etapa de sus vidas. 

La actual composición del personal de la Academia se muestra en la 
siguiente Tabla: 
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Personal actual de la Real Academia Nacional de Farmacia (por orden de antigüedad). 

 
Nombre Destino 

Mª del Carmen García París Secretaría 

Mª Josefa Ortega Ortiz de Apodaca Presidencia 

Mª José Aliaga García Biblioteca 

Paciana González Hernández Servicios Generales 

Pedro Luis Miguel Moreno Tesorería 

Mª del Mar Montes Bartolomé Secretaría 

Mónica de Villar Meca Secretaría 

Marcos Antonio Orenga Menéndez Informática 

Luis Manuel Tirado Juárez Biblioteca 

Jesús Sánchez Nogueiro Publicaciones 

Marlene Doris Aguilar Martos Servicios Generales 

Adoración Morales Pérez Conserjería 

Carlos Fernández González Biblioteca 

 
 

AGRADECIMIENTOS 
 

Por último, tenemos que  hacer constar nuestro agradecimiento al 
Ministerio de Educación y Ciencia por las subvenciones concedidas en el Curso 
2007, que nos han permitido acometer las actividades programadas. También 
deseamos expresar nuestro agradecimiento a la Fundación Ramón Areces, a los 
laboratorios Alcaliber, a todos los patrocinadores del Concurso Científico, y a los 
Patronos y miembros de la Fundación José Casares Gil de Amigos de la Real 
Academia Nacional de Farmacia que contribuyen a la actividad científica de 
nuestra Corporación y a nuestro Académico de Número Excmo. Sr. D. Juan 
Abelló Gallo, por su continuado patronazgo. Una especial consideración de 
gratitud y aprecio para la Comunidad de Madrid, que a través de la Dirección 
General de Farmacia ha estado siempre presente en nuestros actos mas 
importantes y contribuyó en el éxito del II Encuentro de la AIAF con una 
magnífica comida de gala en la sede de la Comunidad. 
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Una vez mas, esta Real Academia Nacional de Farmacia, ha comparecido 

para dar cuenta pública de sus Actividades, de las que yo, el Secretario, doy fe. 
 
 

Madrid, 14 de enero de 2008. 
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Memoria de Secretaría del año 2008, leída por el 
Secretario Excmo. Sr. D. Antonio L. Doadrio Villarejo 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia Nacional de 

Farmacia del año 2009 
 
 
 
La Real Academia Nacional de Farmacia inicia oficialmente sus 

actividades correspondientes al Curso 2008 con la Solemne Sesión Inaugural del 
17 de Enero, contando en la Presidencia del Acto con el Presidente de las Real 
Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, Excmo. Señor Don Alberto 
Galindo Tixaire y la Subsecretaria del Ministerio de Sanidad y Consumo, Señora 
Doña Consuelo Sánchez Naranjo, estando también presentes el Presidente de la 
Real Academia de Farmacia de Cataluña, el Secretario de la Real Academia 
Nacional de Medicina, la Directora General de Farmacia, la Directora del Instituto 
de Salud Carlos III y los Presidentes de los Colegios de Farmacéuticos de 
Castellón y de Madrid. 

El discurso inaugural estuvo a cargo de la Excma. Señora Doña Ana M.ª 
Pascual-Leone Pascual, Vicepresidenta de la Corporación, que trató sobre el 
“Desarrollo de mamíferos a la luz de los conocimientos científicos actuales: su 
interés sanitario”. 

En el mismo Acto se hizo entrega, en nombre de S. M. el Rey, de la 
Medalla y Diploma de Académico Supernumerario a petición propia, al Excmo. 
Señor Don Guillermo Tena Núñez y de la Medalla de Oro Carracido al Excmo. 
Señor Don Julio Rodríguez Villanueva. También, se hizo entrega a Doña Josefa 
Castellanos de una placa conmemorativa con motivo de su jubilación, 
agradeciéndole su dedicación y cariño para con esta Real Academia. Por último, 
se entregaron los Premios de Investigación del Concurso Científico 2008. 

De nuevo, durante el año pasado ha tenido lugar la incorporación de 
nuevos miembros a nuestra Corporación. 

El 24 de enero, toma posesión de su plaza de Académico de Número, con 
la medalla 27, el Excmo. Sr. D. José Miguel Ortiz Melón, quien leyó su discurso 
titulado: “La especificidad en las vías de comunicación celular”. Le contestó en 
nombre de la Corporación la Excma. Sra. Dña. María Cascales Angosto. 
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Apenas unas horas antes, se produjo el luctuoso suceso del fallecimiento 
de nuestro Académico de Número más antiguo, el Excmo. Sr. D. Antonio Doadrio 
López, dándose la circunstancia de que fue el primer firmante de la candidatura 
del Prof. Ortiz Melón, por lo que se produce ese mismo día un simbólico relevo 
generacional entre el Académico más antiguo, que todavía de cuerpo presente 
entrega el testigo ante el más moderno, en un Acto presidido por la Presidenta de 
la Corporación. 

En una histórica sesión celebrada en el mes de octubre, la Junta de la 
Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense, presidida por su Decano, 
Ilmo. Sr. D. Rafael Lozano Fernández, decidió por unanimidad conceder a su 
edificio histórico el nombre de D. Antonio Doadrio López, que era su Decano 
Honorario en el momento de su fallecimiento, lo que agradecemos de corazón. 

Se produjeron asimismo, siete tomas de posesión de Académicos 
correspondientes en Sesiones Públicas con las lecturas de sus discursos 
reglamentarios, de los Dres. Sergio Moreno Pérez, Premio Francisco Cobos a la 
investigación médica, que es el de mayor dotación económica que se concede en 
España y Juan Antonio Bueren Roncero, Jefe de la División de Hematopoyesis y 
Terapia Génica del CIEMAT, con la asistencia del Director General de dicho 
organismo D. Juan Antonio Rubio Rodríguez, dentro del cupo de nacionales y por 
el de extranjeros, el Dr. Joaquim Alexandre Ribeiro, Director y Profesor del 
Instituto de Farmacología y Neurociencias en la Facultad de Medicina de la 
Universidad de Lisboa; la Prof. María Amelia Martins Louçao, Vice-Rectora de la 
Universidad de Lisboa, y Directora del Jardín Botánico y del Museo de Historia 
Natural de Lisboa; el Prof. Dr. Robert Langer, Premio Príncipe de Asturias de 
Investigación Científica y Técnica y Premio Millenium 2008 y los Dres. Tadashi 
Goino de Japón y Rafael Ohanjanyan de Armenia. El Dr. Goino, en ese acto donó 
una valiosa colección de 500 grabados de pintura japonesa del arte antiguo Ukiyo-
e en presencia del Presidente del Instituto de España, Excmo. Sr. D. Salustiano del 
Campo. 

Además, el 19 de junio fue elegido Académico de Número el Excmo. Sr. 
D. Javier Puerto Sarmiento. El Profesor Puerto que es Catedrático de Historia de 
la Farmacia en la Universidad Complutense; humanista, escritor y columnista 
habitual de revistas farmacéuticas, ocupará la medalla nº 8 y el 18 de diciembre lo 
fue el Premio Nobel Erwin Neher como Académico de Honor de esta 
Corporación. 

Otras irreparables pérdidas sufridas este año por la Corporación, son las 
debidas a los fallecimientos de nuestro Presidente de Honor, el Excmo. Sr. D. 
Juan Manuel Reol Tejada, el 9 de septiembre, que ocupó la medalla nº 23; de los 
Académicos Correspondientes nacionales Dres. Miguel Dean, Luis Carreras 
Matas y Pedro Malo García  y extranjeros Dr. Ernesto Fernández Bernardo, 
Presidente de la Academia de Ciencias Farmacéuticas de Chile, de Károly Zalai, 
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Académico Correspondiente extranjero de Hungría y del Premio Nobel de 
Fisiología o Medicina George E. Palade. También queremos hacer especial 
mención al Profesor Enrique Alcaraz Varó, coeditor de nuestro Diccionario 
Terminológico de las ciencias Farmacéuticas, fallecido el 26 de abril. 

Homenajes póstumos a nuestros Académicos se celebraron en distintas 
Instituciones, llenas de sentimiento y respeto. 

Así, la Junta de Gobierno del Ateneo de Madrid, en un acto celebrado el 4 
de noviembre en su sede, impuso su Medalla de Honor a título póstumo a los 
Excmos. Sres. D. Juan Manuel Reol Tejada y D. Antonio Doadrio López y al 
Ilmo Sr. D. Pedro Malo García, en recuerdo a su labor como ilustres ateneístas. 

Por su parte, la Real Academia de Farmacia de Cataluña celebró en honor 
del Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada una sesión el 1 de diciembre, donde 
intervino la Presidenta de nuestra Corporación y la Real Academia Nacional de 
Farmacia celebró el preceptivo homenaje al Excmo. Sr. D. Antonio Doadrio 
López el 16 de octubre. 

La Actividad Científica, un año más ha rayado a gran altura. Se han 
celebrado 44 Sesiones Científicas semanales, superando en 8 las del 2007, 
distribuidas en 5 Tomas de Posesión, 14 conferencias, 8 Mesas Redondas, 3 
sesiones necrológicas, 2 presentaciones de monografías de la Academia, 3 
especiales dedicadas a Homenajes de grandes figuras farmacéuticas, 1 Jornada 
Científica y 6 Tertulias Científicas, además de la Sesión Inaugural y la tradicional 
sesión conmemorativa de los Premios Nobel. 

El servicio a la Sociedad que es guía de esta Real Academia Nacional de 
Farmacia, tiene una de sus máximas expresiones cuando impulsa actos de 
homenaje a ilustres farmacéuticos en colaboración con otras Instituciones 
científicas, culturales o sociales. Así, organizamos un homenaje a D. César 
González, con la Facultad de Farmacia de la UCM y una exposición de quinas, 
tan relacionadas con el Dr. González, que fueron cedidas por el Departamento de 
Farmacología de aquella Facultad, y a cuya Directora agradecemos su préstamo y 
del 29 al 31 de octubre, el Homenaje en el 250 aniversario del nacimiento de 
Vicente Cervantes, junto al Ateneo de Madrid, la Facultad de Farmacia de la 
UCM y el Ayuntamiento de Ledrada. Se da la circunstancia de que en un trabajo 
publicado recientemente en nuestros Anales por el Prof. Pastor Villegas se 
descubre que Vicente Cervantes nace en esa localidad de Ledrada, donde en esos 
actos se le nombra hijo predilecto. 

En un año donde se cumplía el bicentenario del fallecimiento de José 
Celestino Mutis, no podía faltar una sesión conmemorativa, que celebramos el 11 
de septiembre, uniéndonos a otros homenajes celebrados en su honor en la Real 
Academia Nacional de Medicina y en el Instituto de España. 

Especial relieve tiene la Jornada sobre presentación de los “Estándares 
internacionales de la ISOPP para el manejo de antineoplásicos. La seguridad en 
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el paciente oncológico”, que se encuadra dentro de un convenio de colaboración 
con la Sociedad española de farmacia hospitalaria. 

El ciclo de Tertulias Científicas dedicado al Cambio climático, iniciado en 
2007, finalizó con las 4 últimas destinadas a virosis animales, su origen 
extraterrestre, los cambios en el suelo y el golpe de calor. La tradicional Mesa 
redonda sobre Innovación y Medicamentos, este año ha tratado sobre: “La I+D de 
medicamentos en la empresa farmacéutica en España”, con las intervenciones de 
los Dres. Humberto Arnés, Director General de Farmaindustria, Javier Ellena, 
Presidente de Laboratorios Lilly y Pere Berga, Director de Gestión de I+D de 
Laboratorios Almirall. Siguiendo con estos planteamientos de actualidad sanitaria, 
se celebraron las Mesas Redondas “Farmacología y Terapéutica del Dolor” y 
“Novedades Farmacológico terapéuticas. “Úlcera Gastroduodenal”” 
coordinadas por el Excmo. Sr. D. Ángel Mª Villar del Fresno; “La ley 14/2007 de 
investigación biomédica: reflexiones científicas y éticas”, coordinada por los 
Excmos. Sres. D. Juan Ramón Lacadena Calero y D. César Nombela Cano y 
“Ensayos clínicos: su problemática. Seguridad, eficacia y calidad de los 
medicamentos. Variabilidad de las respuestas”, coordinada por la Excma. Sra. 
Dña. Mª del Carmen Avendaño López, que contó con la intervención de Dña. 
Cristina Avendaño Solá, Directora de la Agencia Española de Medicamentos y 
Productos Sanitarios y D. Jorge González Esteban, Director Médico de Merck 
Sharp & Dohme. Cerrando este capítulo de mesas redondas, en la última sesión 
del año celebramos una sobre “Salud, Farmacia y Ciencia durante la Guerra de 
la Independencia”. 

Nuestra Institución tiene ya como tradición la de invitar a destacados 
profesionales sanitarios o de la Industria farmacéutica para impartir conferencias. 
En 2008 han intervenido los Dres. Eduardo Costas Costas, Catedrático de 
Genética de la UCM; Juan José Sanz del Departamento de Ecología Evolutiva del 
Museo Nacional de Ciencias Naturales (CSIC); Salvador Cabrera de la 
Universidad Austral de Chile; Geesje M. Dallinga-Thie, del Laboratory of 
Experimental Vascular Medicine (medisin) Amsterdam, Holanda; Manuel 
Guzmán, Catedrático del Departamento de Bioquímica y Biología Molecular I, 
Facultad de Biología de la UCM y María Molina Martín, Catedrática de 
Microbiología en la Facultad de Farmacia de la UCM. 

En una Real Academia, también y sobre todo, prima el recuerdo a sus 
Académicos fallecidos, a los que dedicamos sesiones necrológicas de homenaje 
como muestra de respeto y gratitud. Así, se han celebrado en honor del Excmo. 
Sr. Eduardo Primo Yúfera, Académico de Honor y de los Excmos. Sres. D. 
Gregorio Varela Mosquera y D. Antonio Doadrio López, Académicos de Número. 

Como es habitual, también en el curso 2008, se han impartido en la 
Corporación 2 Cursos del Tercer Ciclo, patrocinado por el Ministerio de 
Educación y Ciencia y coordinado por el Instituto de España, sobre Bases 
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Moleculares del estrés oxidativo, y Aspectos biológicos, farmacológicos y 
toxicológicos de los iones metálicos. 

En el pasado curso estrenamos una colaboración con la Universidad 
Complutense en forma de créditos de libre elección curricular, con el desarrollo 
del I curso sobre Avances en Neurotransmisión, dirigido por la Excma. Sra. Dña. 
Mª Teresa Miras Portugal y el Ilmo. Sr. D. Antonio Rodríguez Artalejo, impartido 
en nuestra Sede durante el mes de noviembre. 

Esta enorme voluntad científica de servicio a la Sociedad, tiene su 
continuación in extenso, en el Capítulo de Publicaciones, editando 4 números de 
los Anales y otro extraordinario, dedicado al Balneario de Valdelateja, de la 
Comisión de Aguas minerales y minero medicinales, y 1 monografía, la nº. XXIII: 
“Desarrollo perinatal: origen de patologías adultas”, coordinada por los 
Académicos Ana Mª Pascual-Leone Pascual y José Mª Medina. 

La Fundación Casares Gil como es habitual, vuelve a estar presente en 
estas actividades de la RANF, destacando el patronazgo de la monografía 23 y la 
publicación del nº 6 de la colección Lecturas Singulares: “Breve historia de la 
experimentación animal” del Excmo. Sr. D. Alberto Giráldez Dávila. 

Nuestra Academia ha hecho un gran esfuerzo económico en 2008 en su 
expansión informática, realizando tres importantes inversiones. 
Cronológicamente, la primera fue la adquisición de una potente estación de 
trabajo gráfica basada en Mac OS X Leopard para el modelado molecular, de 
tanta tradición en esta Corporación, seguida de la compra de un escáner en color 
de luz para la digitalización de los libros singulares depositados en nuestra 
Biblioteca sin que resulten dañados y por último, la adquisición de un nuevo 
software para compatibilizar nuestros registros de fondos bibliográficos con el 
sistema internacional de Bibliotecas Virtuales en Internet. 

Dos importantes nuevos proyectos informáticos han visto su nacimiento en 
2008, los Anales de la Real Academia Nacional de Farmacia on line en Open 
Journal y la Red Social de Enfermedades Olvidadas. Para introducir nuestros 
Anales on line, hemos elegido el proyecto Open Journal System, en el cual 
estamos plenamente integrados y que ha supuesto su indexación en la ISI Web of 
Knowledge y la asignación de un índice de impacto. La Red Social de 
Enfermedades Olvidadas, ha visto su luz con la discusión sobre la Malaria. El 
proyecto está promovido por las Academias de Farmacia de España e 
Iberoamérica y es un foro de encuentro entre investigadores e interesados en 
general, para el estudio de estas enfermedades que padecen millones de personas 
en todo el mundo, estando insuficientemente estudiadas, y afectando 
generalmente a ciudadanos con pocos recursos económicos. La idea central del 
proyecto es que unidos se pueden hacer cosas importantes en este tema. Unión 
que se realiza con independencia de las posibilidades de cada investigador o 
grupo. Se trata también de dar visibilidad a grupos que están haciendo trabajos de 
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importancia, y no disponen de los canales de difusión usuales. Se pretende 
fomentar la preparación de proyectos conjuntos competitivos, reuniones de 
trabajo y movimiento de investigadores. 

La Real Academia Nacional de Farmacia hace ya tiempo que 
simbólicamente derribó sus muros y está realmente abierta a la Sociedad, 
haciendo ver y valer su labor con una extensión universal, recibiendo en su web 
una media de 500.000 visitas mensuales (6 millones al año). 

Este hecho se corrobora con la firma de la Presidenta de la Real Academia 
Nacional de Farmacia, María Teresa Miras Portugal y la alcaldesa de Cádiz, 
Teófila Martínez el 29 de enero en nuestra Sede, del convenio de colaboración 
entre la Ciudad de Cádiz y nuestra Academia que se refleja en la puesta en marcha 
del I Premio Nacional de Botánica “Celestino Mutis”, dentro de la relación Cortes 
de Cádiz, cuyas bases de convocatoria fueron presentadas en el mes de diciembre. 

Por segundo año consecutivo, hemos participado en FISALUD, celebrado 
en el recinto ferial del IFEMA en Madrid, del 27 al 30 de noviembre con un stand 
y un aula, dedicado a las mujeres académicas farmacéuticas, con el patronazgo de 
la Fundación José Casares Gil y de Caja Madrid. 

Durante el año 2008, se han producido elecciones en los cargos de 
Tesorero, siendo reelegido el Excmo. Sr. D. Bartolomé Ribas Ozonas, de 
Vicesecretario, en la persona del Excmo. Sr. D. José Miguel Ortiz Melón y de 
Presidentes de Sección. En las Secciones 2ª y 6ª fueron reelegidos los Excmos. 
Sres. D. Juan Ramón Lacadena Calero y D. Guillermo Giménez, respectivamente 
y en la 4ª y 5ª, han sido elegidos nuevos presidentes D. Juan Tamargo y D. 
Mariano Esteban, respectivamente, al cesar reglamentariamente por haber 
cumplido sus dos mandatos consecutivos, los Excmos. Sres. D. Ángel Villar del 
Fresno y D. Bernabé Sanz Pérez, a los que agradecemos sus desvelos en la 
dirección de sus Secciones. 

Como años anteriores, organizaciones científicas y profesionales, han 
enriquecido nuestras actividades, con su presencia en nuestra Institución. El 15 de 
abril se celebró la entrega de los Premios AEFLA 2007, en un acto presidido por 
la Presidenta de la Real Academia Nacional de Farmacia, el Presidente del 
Consejo General de COF, Ilmo. Sr. D. Pedro Capilla, así como por los Dres. José 
Felix Olalla, Presidente de AEFLA y Enrique Ordieres, Presidente de CINFA. La 
Fundación Abbott, en colaboración con nuestra Corporación, organizó el 22 de 
abril el acto de presentación de la Guía de Indicación Farmacéutica y Criterios de 
Derivación al Médico en Síntomas Menores, una herramienta que tiene como 
objetivo aumentar la efectividad, la eficiencia, la calidad y la seguridad de la 
atención que reciben los usuarios de farmacia y, de esta manera, contribuir a la 
mejora de la calidad asistencial en la farmacia comunitaria. El 27 de mayo la I 
Jornada sobre alergias alimentarias, patrocinada por el Colegio Oficial de 
Farmacéuticos de Madrid y el Instituto Tomás Pascual para la nutrición y la salud. 
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El 3 de diciembre, en nuestra Sede, nuevamente el Instituto Tomás Pascual para la 
nutrición y la salud, organizó una conferencia sobre la importancia de los 
productos lácteos y el calcio en el control de la obesidad. Organizamos con la 
Fundación Casares Gil, y el patrocinio de Roche, el 12 de junio una Jornada sobre 
Presentación de los Estándares Internacionales de la ISOPP para el manejo de 
antineoplásicos. El 24 de junio, se presentó en nuestra Sede el libro: 
“Medicamentos. Un viaje a lo largo de la evolución histórica del descubrimiento 
de fármacos” del que es autor el Prof. Enrique Raviña Rubira, Académico 
Correspondiente de la RANF y el 2 de julio, se presentó el libro: “Medicinal 
Chemistry of Anticancer Drugs” del que son autores Dña. Mª del Carmen 
Avendaño López, Académica de Número y D. José Carlos Menéndez Ramos, 
Académico Correspondiente. 

Nuestra Academia, también está abierta para colaborar en otros foros, 
fuera de su sede. De esta manera, nuestra Académica de Número Excma. Sra. Dª 
Ana Mª Pascual-Leone, coordinó el curso “Desarrollo perinatal: origen de 
patologías adultas”, que se celebró en el Instituto de España del 19 al 22 de mayo. 
El 1 de Julio se celebró el Día de la Farmacia en el marco de la Exposición 
Internacional de Zaragoza y en el Pabellón de Zaragoza, con la intervención de 
nuestros académicos Mª Carmen Francés Causapé y Vicente Vilas. 

Honores para nuestra Academia y nuestros académicos han sido 
concedidos durante el año 2008. 

Destacar, que la Real Academia Nacional de Farmacia ha sido galardonada 
con el Premio a la mejor innovación farmacéutica 2007, por el Diccionario 
terminológico de ciencias farmacéuticas, del que es autor principal nuestro 
Académico Excmo. Sr. D. Alfonso Domínguez-Gil Hurlé, concedido por el 
Correo Farmacéutico. La Dra. María Cascales Angosto fue investida Doctor 
Honoris Causa por la UNED el 28 de enero. Al Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez 
Villanueva le ha sido concedida por la Comunidad de Madrid, la Cruz de Honor 
de la sanidad madrileña en su categoría de Oro. El Excmo. Sr. D. Alfonso 
Domínguez-Gil Hurlé, Académico de Número de la Real Academia Nacional de 
Farmacia ha sido distinguido con el premio María de Maeztu a la Excelencia 
Científica otorgado por la Universidad de Salamanca en reconocimiento a su 
actividad investigadora. El Excmo. Sr. D. Benito del Castillo, Académico de 
Número, ha sido galardonado con la medalla de honor de la UCM. El Dr. Mariano 
Esteban Rodríguez, Académico de Número, ha sido nombrado Farmacéutico 
Ejemplar 2008, por la Junta directiva de la Asociación de antiguos alumnos de la 
Facultad de Farmacia de Santiago de Compostela. Esta distinción le fue entregada 
el 1 de mayo en el Ayuntamiento de Paredes de Nava (Palencia). El Excmo. Sr. D. 
Antonio Doadrio Villarejo, Académico Secretario de esta Corporación, ha sido 
nombrado Académico Correspondiente electo de la Academia de Ciencias 
farmacéuticas de Chile. El Prof. Dr. Rafael Lozano Fernández ha sido elegido 
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nuevo Decano de la Facultad de Farmacia de la UCM de Madrid. El Jurado del 
Primer Premio para la investigación en la mejora de la información al paciente 
sobre salud y medicamentos ha concedido el Premio Nacional al proyecto 
“Información y formación del paciente con VIH: intervención del farmacéutico de 
hospital” al Servicio de Farmacia del Hospital Universitario de Salamanca, que 
dirige nuestro Académico de Número Excmo. Sr. D. Alfonso Domínguez-Gil 
Hurlé, que fue presentado a la convocatoria realizada por la Oficina del Defensor 
del Paciente de la Comunidad de Madrid y la Compañía Merck Sharp & Dohme 
España. El 24 de mayo ingresó en la Cofradía Internacional de Investigadores de 
Toledo, nuestro Académico Correspondiente el Prof. Dr. José María Sánchez 
Montero. El 15 de septiembre tomó posesión de su plaza de Académico 
Correspondiente de la Real Academia de Farmacia de Cataluña, el Excmo. Sr. D. 
Antonio Monge Vega, Académico de Número de esta Corporación. El Excmo. Sr. 
D. Francisco González de Posada, Académico correspondiente, ha sido elegido 
Académico de Honor de la Real Academia de Medicina de Santa Cruz de 
Tenerife. La Excma. Sra. Dª Mª Teresa Miras Portugal, Presidenta de esta 
Corporación, ha sido nombrada Member of the “International Advisory Board 
Member” del Symposio “Purinergic signalling in the neuron and non-neuron 
communication”, que tendrá lugar en Kioto (Japón) como parte del congreso de la 
International Union of Physiological Sciences, y del simposio satélite de Fukuoka 
(Japón). Además, ha sido galardonada con el Premio “María Wonenburger” de la 
Unidade de Muller e Ciencia en un acto celebrado en el Museo Pedagóxico de 
Galicia. El Dr. José de Vicente González ha sido nombrado Académico 
Correspondiente de la Academia Iberoamericana de Farmacia y el Excmo. Sr. D. 
Antonio R. Martínez Fernández, Bibliotecario de esta Academia, ha sido 
galardonado con la Cruz al Mérito militar con distintivo blanco, con la Medalla de 
Oro de la Facultad de Farmacia de la UCM y con la Medalla al Mérito Académico 
de la UCM. 

Para todos ellos nuestra más calurosa felicitación por las distinciones que 
les han sido concedidas. 

Un año mas, nuestros Académicos han conseguido grandes logros 
científicos. Así, el Dr. Mariano Esteban y su equipo de investigación 
desarrollaron una vacuna inhalada contra el SIDA y un equipo de investigadores 
de Nueva York y Barcelona, dirigido por nuestro Académico de Honor Excmo. 
Sr. D. Joan Massagué, ha abierto nuevas vías para luchar contra la metástasis del 
cáncer de mama, la expansión por el organismo de células tumorales que causa el 
90% de las muertes por esta enfermedad. 

Por último, tenemos que hacer constar nuestro agradecimiento al 
Ministerio de Educación, Política Social y Deporte por las subvenciones 
concedidas en el Curso 2008, que nos han permitido acometer las actividades 
programadas. También deseamos expresar nuestro agradecimiento a la Fundación 
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Ramón Areces, a todos los patrocinadores del Concurso Científico, y a los 
Patronos y miembros de la Fundación José Casares Gil de Amigos de la Real 
Academia Nacional de Farmacia que contribuyen a la actividad científica de 
nuestra Corporación y a nuestro Académico de Número Excmo. Sr. D. Juan 
Abelló Gallo, por su continuado patronazgo. 

Agradecer al Ministro de Asuntos Exteriores y Cooperación Miguel Ángel 
Moratinos, la donación de la colección de láminas botánicas de José Celestino 
Mutis y los volúmenes IIII, IV y V de la obra gráfica del Obispo Martines 
Compañón, “Trujillo de Perú”, editadas por la Agencia Española de Cooperación 
Internacional para el Desarrollo, en un acto celebrado en dicho Ministerio. 

Una vez más, esta Real Academia Nacional de Farmacia, ha comparecido 
para dar cuenta pública de sus Actividades, de las que yo, el Secretario, doy fe. 

 
 

Muchas gracias por su atención. 
 
 

ANTONIO L. DOADRIO VILLAREJO. 
Secretario de la Real Academia Nacional de Farmacia. 
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Memoria de Secretaría del año 2009, leída por el 
Secretario Excmo. Sr. D. Antonio L. Doadrio Villarejo 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia Nacional de 

Farmacia del año 2010 
 
 
 
Como es reglamentario, la Real Academia Nacional de Farmacia inicia 

oficialmente sus actividades correspondientes al Curso 2009 con la Solemne 
Sesión Inaugural, en este caso celebrada el 15 de Enero, con la presidencia de la 
Excma. Sra. Dª María Teresa Miras Portugal, Presidenta de la Academia y con el 
Presidente del Instituto de España, Excmo. Sr. D. Salustiano del Campo Urbano, 
el Presidente de la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, 
Excmo. Señor Don Alberto Galindo Tixaire, el Presidente de la Real Academia 
Nacional de Medicina, Excmo. Sr. D. Manuel Díaz-Rubio García y el Secretario 
de la Real Academia Nacional de Farmacia, Excmo. Sr. D. Antonio Luis Doadrio 
Villarejo. Asistieron también, los Presidentes de las Academias de Farmacia de 
Cataluña, Iberoamericana, de Galicia y el Subdirector General de Investigación y 
Tecnología del INIA (Ministerio de Ciencia e Innovación). 

El discurso inaugural estuvo a cargo de la Excma. Señora Doña María del 
Carmen Francés Causapé, que trató sobre “Consideraciones sobre creencias, 
farmacia y terapéutica”. 

De nuevo, durante el año pasado ha tenido lugar la incorporación de 
nuevos miembros a nuestra Corporación. 

El Excmo. Sr. D. Francisco Javier Puerto Sarmiento, tomó posesión el 26 
de febrero en Sesión Solemne de la medalla nº 8, en un evento presidido por la 
Presidenta de la Corporación Doña María Teresa Miras Portugal; el Presidente de 
la Real Academia de Ciencias Exactas, Física y Naturales, Don 

Alberto Galindo Tixaire; el Presidente de la Real Academia 
Nacional de Medicina, Don Manuel Díaz-Rubio García; y 
el Senador Don Luis Peral Guerra. El Dr. Puerto leyó el 
discurso de ingreso “La Triaca Magna” que fue contestado 
por el Excmo. Sr. D. Antonio Doadrio, Secretario de la 

Academia. El profesor Puerto, nació en Madrid en 1950, es 
Doctor en Farmacia, Catedrático de Historia de la Farmacia y 
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Director del Museo de la Farmacia Hispana en la Universidad Complutense. 
Especializado en la Historia de la Farmacia y de la Ciencia, ha participado en 
dieciséis programas de investigación y dirigido otros diez sobre la Ciencia, la 
Farmacia española y el medicamento durante el Renacimiento y la Ilustración. 
Novelista y humanista, ha escrito numerosos libros y artículos en revistas 
nacionales y extranjeras. 

Se produjeron también, dos tomas de posesión de 
Académicos de Honor. El Excmo. Sr. D. José Elguero Bertolini, 
ex presidente del CSIC, tomó posesión el 19 de febrero, con su 
preceptivo discurso de ingreso, que versó sobre: “La Farmacia y 
la Química: Un país, dos culturas” y que fue contestado por la 
Académica de Número Excma. Sra. Dª. Carmen Avendaño. El 
profesor Elguero nació en Madrid en 1934. Es licenciado y 
doctor en Ciencias Químicas por las Universidades de 

Montpellier y Madrid. Finalizada la licenciatura en la Universidad de Madrid se 
incorporó al Instituto de Química Orgánica del Centre Nacional de la Recherche 
Scientifique en Marsella, en el que trabajó durante dos décadas. Durante ese 
período se doctoró en Ciencias Químicas por las Universidades de Montpellier 
(1961) y Madrid (1977). En 1979 se incorporó al Instituto de Química Médica del 
CSIC. Sus áreas de especialización son: química heterocíclica, las 
espectroscopias, química teórica y química orgánica física. Es autor de más de mil 
artículos en publicaciones de su especialidad, y miembro del Consejo Asesor de 
12 revistas científicas. Ha colaborado asimismo en numerosas actividades de 
divulgación desde diversas tribunas especializadas en dicha actividad. Ha 
participado en organismos relacionados con la actividad científica y educativa: 
Presidente del Consejo Social de la Universidad Autónoma de Madrid (1986-
1990), Presidente del Consejo Científico Asesor de la Comunidad de Madrid 
(1990-1995), Vocal de la Junta de Gobierno del CSIC. Es además Patrono de la 
Fundación Residencia de Estudiantes y de la Fundación General de la Universidad 
Autónoma de Madrid. Es miembro de la de la Real Academia de Ciencias 
Exactas, Físicas y Naturales (2004). Su actividad científica ha sido reconocida con 
los siguientes premios: “Schutzenberger” de la Societé Chimique de Francia 
(1968); Medalla de Oro de la Real Sociedad Española de Química (1984); Solvay 
de la CEOE (1988); Nacional de Investigación Científica “Ramón y Cajal” 
(1993); Medalla de Oro de la Universidad de Marsella (Francia); Premio “Miguel 
Catalán” de la Comunidad Autónoma de Madrid (2005); Medalla de Plata del 
CSIC (2006). Además ha recibido numerosos doctorados honoris causa: 
Universidad Autónoma de Madrid (1999), Universidad de Castilla-La Mancha, 
Universidad de Alcalá de Henares (2000), Universidad de Zaragoza, Universidad 
Politécnica de San Petersburgo (Rusia) y Universidad de Marsella (Francia). Está 
en posesión de la Encomienda de la Orden Civil de Alfonso X El Sabio. 
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A su vez, el Premio Nobel de Fisiología y Medicina Erwin Neher tomó 
posesión el 30 de Abril. El evento, fue presentado por el Excmo. Sr. D. Juan 
Tamargo, Académico de Número, médico especialista en Farmacología Clínica y 
Catedrático de Farmacología de la Facultad de Medicina de la Universidad 
Complutense de Madrid. 

El Prof. Dr. Erwin Neher, que es Director of the 
Department Membranbiophysik at the Max-Planck-
Institut für Biophysikalische Chemie, Götyingen 
(Alemania), disertó sobre “Pharmacology of Synapatic 
Transmission: An electrophisiologist´s view” y dedicó su 
conferencia a transportar su percepción de algunos 
avances en el mundo farmacéutico durante los 40 años 
pasados, en concreto sobre la biología molecular y 

genética. Nació en Landsberg am Lech, Alemania, en 1944. Estudió Física en la 
Universidad Técnica de Múnich y Medicina en la Universidad de Göttingen. En 
Estados Unidos se especializó en Fisiología. Trabajó como investigador en las 
universidades de Wisconsin y Yale. El Dr. Erwin Neher investiga los principios 
biofísicos y moleculares del flujo de información entre neuronas, clave para 
entender las enfermedades de Parkinson y Alzheimer. En los años 70 Neher y 
Sakmann desarrollaron técnicas, llamadas Patch-clamp, que permiten medir el 
flujo de iones a través de los canales de membrana celulares. Recibió el Premio 
Nobel de Fisiología o Medicina en 1991 junto a Bert Sakmann. 

Cerrada aún las admisiones de académicos correspondientes, se produjeron 
tres tomas de posesión de académicos correspondientes extranjeros. 
Cronológicamente, primero la del Dr. Dominique Aunis, con la lectura de su 
discurso: “Interactions between neuroendocrine and immune systems: from basic 
to clinical aspects”, presentado por la Excma. Sra. Dª Mª Teresa Miras Portugal 
en nombre de la Academia. El Dr. Aunis es director de la unidad Inserm U575 del 
Centro de Neuroquímica de Strasbourg, en Francia. En segundo lugar, la del Prof. 
Dr. Álvaro Pascual-Leone, que pronunció su conferencia titulada: “La modulación 
de redes neurales específicas en humanos” y que fue presentado por el Excmo. Sr. 
D. Guillermo Giménez Gallego, Académico de Número. El Dr. Pascual-Leone 
nació en Valencia, y tiene doble nacionalidad, española y estadounidense; es 
catedrático de neurología de la Escuela Médica de Harvard, afiliado a ella desde 
1997. Además es el director de Centro para el estímulo no-invasor del cerebro 
(Center for Noninvasive Brain Stimulation) y director asociado del Centro de 
Investigación Clínico General del Centro Médico de Beth Israel Deaconess en 
Boston. El Dr. Pascual-Leone obtuvo un M.D. y un PhD. en Neurofisiología en la 
Facultad de Medicina de la Universidad de Freiburg Albert Ludwigs en Alemania. 
También enseñó en la Universidad de Minnesota y en Institutos Nacionales de la 
salud de los Estados Unidos. En el 2000, gana el prestigioso premio Daniel D. 
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Federman Outstanding Clinical Educator Award. Actualmente vive en Wayland, 
Massachusetts con su esposa Elizabeth y sus tres hijos. Finalmente, lo hizo el 
Prof. Jurgen Schrader, Director del Instituto de Fisiología en la Facultad de 
Medicina de la Universidad Heinrich Heine de Dusseldorf, Alemania, con su 
discurso de ingreso titulado: “Role of extracellular adenosine in 
immunomodulation: imaging and novel therapies”. Le presentó en nombre de la 
Corporación la Académica de Número y Presidenta Excma. Sra. Dña. Mª. Teresa 
Miras Portugal. 

Otros tres académicos correspondientes extranjeros tomaron posesión en 
tierra Argentina, dentro de los actos programados en el III Encuentro de 
Academias Iberoamericanas, celebrado durante el mes de mayo en Buenos Aires. 
Los Dres. Modesto Rubio, Marcelo Nacucchio y Alberto A. Boveris tomaron 
posesión el 13 de mayo, en la sede de la Academia Nacional de Medicina de 
Argentina, recibiendo sus medallas de manos de nuestra Presidenta. 

Además, el 18 de junio, la Asamblea General de la Real Academia 
Nacional de Farmacia eligió a la Excma. Sra. Dª. Mª. José Alonso Fernández, 
nuevo miembro de número en la medalla nº 26. La Dra. Alonso es Catedrática de 
Farmacia y Tecnología Farmacéutica y Vicerrectora de Investigación de la 
Universidad de Santiago de Compostela. 

Afortunadamente, el curso pasado no tuvimos que lamentar pérdida alguna 
de académicos, aunque sí celebramos una sesión de homenaje 
necrológica, a quien fue nuestro Presidente de Honor, el 
Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada, deleite de la 
Farmacia española, en una emotiva sesión del 5 de marzo, con 
la intervención de los Excmos. Sres. Académicos de Número, 
D. César Nombela Cano: “Juan Manuel Reol, una época de la 
farmacia española”, D. Víctor Jiménez Torres: “Juan Manuel 

Reol en la cercanía”, D. Antonio L. Doadrio Villarejo: “Juan Manuel Reol, el 
Académico” y la Excma. Sra. Dña. Mª. Teresa Miras Portugal: “D. Juan Manuel: 
un líder para una época”. 

La actividad científica de la Academia, un año más ha sido extensa y de 
acreditado nivel. Se han celebrado un total de 41 Sesiones Científicas semanales, 
distribuidas en 6 Tomas de Posesión, 15 conferencias, 7 Mesas Redondas, 1 
sesión necrológica, 2 presentaciones de monografías de la Academia, 3 Tertulias 
Científicas, 3 Jornadas Científicas, 1 homenaje científico y la presentación de 
nuestros nuevos portales web, además de la Sesión Inaugural y la tradicional 
sesión conmemorativa de los Premios Nobel. 
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El servicio a la Sociedad santo y seña 
de esta Real Academia Nacional de Farmacia, 
tuvo sus más amplias expresiones el pasado 
curso con las firmas de dos importantes 
convenios de colaboración científica. 
Cronológicamente, el primero conjuntamente 
con el Instituto Tomás Pascual Sanz para la 
nutrición y la salud y el Colegio Oficial de 
Farmacéuticos de Madrid, y el segundo con la 
Sociedad Española de Farmacia Hospitalaria. 
El primero, que tuvo una gran repercusión en 
la prensa nacional, tiene el objetivo de realizar 
jornadas en la Real Academia Nacional de 
Farmacia sobre temas sanitarios, 
especialmente orientados al campo de la 
nutrición, y dirigidos a colegiados 
farmacéuticos y científicos interesados en el 
tema. Firmaron el acuerdo: Dª. María Teresa 
Miras Portugal, Presidenta de la Real 
Academia Nacional de Farmacia, D. Alberto 
García Romero, Presidente del Colegio Oficial 
de Farmacéuticos de Madrid y D. Ricardo 

Martí Fluxá, Presidente del Instituto Tomás Pascual Sanz. Este convenio fue 
gestionado e impulsado por nuestro Académico de número, Excmo. Sr. D. 
Bernabé Sanz Pérez. El segundo, con la Sociedad de Farmacia Hospitalaria, 
servirá para contribuir a mejorar la trascendencia social de la labor desarrollada 
por ambas instituciones; compartiendo medios y desarrollando programas de 
forma conjunta. Se fomentará el desarrollo de proyectos conjuntos de divulgación 
de la investigación científica, lo que se traducirá en la puesta en marcha de, al 
menos, las siguientes actividades: a) Edición conjunta de folletos y material 
divulgativo dirigido a pacientes; b) Organización conjunta de al menos una 
Jornada Científica al año, la cual versará sobre la materia de interés público y 
actualidad que de común acuerdo se establezca. La misma contará con la 
presencia de destacados ponentes propuestos por ambas Instituciones; y c) 
Promover en común mecanismos de colaboración con la Industria Farmacéutica. 
Firmaron, por parte de la Real Academia Nacional de Farmacia, su Presidenta, Dª. 
Mª. Teresa Miras Portugal y por la de la Sociedad Española de Farmacia 
Hospitalaria su Presidente, D. José Luis Poveda Andrés. 

En cumplimiento de estos convenios, se organizaron tres jornadas 
científicas con el Instituto Tomás Pascual y el COF de Madrid sobre “el consejo 

Imagen 1.- Firma del convenio con el 
Instituto Tomás Pascual y el COF de 
Madrid. 

Imagen 2.- Firma del convenio con la 
SEFH. 
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nutricional para las personas mayores”, otra de “dietas mágicas, mitos y 
realidades” y una última sobre “la recomendación de hábitos de vida saludable y 
el ejercicio físico desde la Oficina de Farmacia” y una excepcional mesa redonda 
sobre Seguridad del paciente Oncológico con la Sociedad española de Farmacia 
Hospitalaria, que con una visión interdisciplinar, suscitó un gran interés y fue 
ampliamente divulgada por la prensa sanitaria. En ella, intervinieron: D. Daniel 
Almenar Cubells, Jefe de Servicio de Oncología del Hospital Universitario Dr. 
Peset de Valencia, dando la visión del oncólogo; D. N. Víctor Jiménez Torres, 
Académico de Número de la RANF, Catedrático de la Universidad de Valencia y 
Jefe de Servicio de Farmacia del Hospital Universitario Dr. Peset de Valencia, 
con su visión del farmacéutico; Dña. Adela Máñez Máñez, enfermera del Hospital 
Universitario La Fe de Valencia, con la visión de la enfermera; Dña. Marta 
Esteban Benavides, Coordinadora de la Sección de Normativa del Diario Médico, 
que nos ofreció su visión del periodista y D. Francisco de Asís Silla, Magistrado 
de Instrucción de Valencia con la del Magistrado. 

En el año de Darwin, no podía faltar una sesión conmemorativa, que 
celebramos el 29 de octubre, con una tertulia científica y una mesa redonda, 
además de una conferencia dictada por el Dr. Jesús Pintor Just, Académico 
Correspondiente, titulada: “Lo que a Darwin le hubiese gustado saber sobre la 
evolución del órgano visual”. 

Especial relevancia tuvieron las mesas redondas sobre drogadicción, y la 
dedicada al plan de estudios de Bolonia, con la intervención del Decano de la 
Facultad de Farmacia de la UCM, Rafael Lozano y organizada por nuestro 
académico de número Alfonso Domínguez-Gil Hurlé. De esta última, el periódico 
5 días, nos dedica un artículo el 27 de noviembre. 

Como otros años, destacados científicos y profesionales sanitarios 
impartieron conferencias. Nombre ilustres como los del Prof. Dr. Antonio Vicente 
Ferrer Montiel, Catedrático de Universidad, Dep. de Bioquímica y Biología 
Molecular y Subdirector IBMC-UMH, Instituto de Biología Molecular y Celular, 
en la Universidad Miguel Hernández (Alicante); la Prof. Dra. Mercedes Salaices 
Sánchez, Catedrática de Universidad, Departamento de Farmacología y 
Terapéutica, Facultad de Medicina, UAM; el Dr. Pedro Alonso, Premio Príncipe 
de Asturias de Cooperación Internacional; el Dr. Pedro Guillén García, Director y 
médico cirujano de la clínica CEMTRO de Madrid y Catedrático de 
Traumatología del Deporte de la Universidad de Murcia; y el Dr. José López-
Barneo, Instituto de Biomedicina de Sevilla (IBiS), Hospital Universitario Virgen 
del Rocío, CSIC, Universidad de Sevilla, que se suman a otras impartidas por 
nuestros también ilustres académicos. 

Como es habitual, también en el curso 2009, se han impartido en la 
Corporación dos Cursos del Tercer Ciclo, patrocinado por el Ministerio de 
Educación y coordinado por el Instituto de España, sobre Bases Moleculares del 
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estrés oxidativo, coordinado por la Dra. María Cascales y Aspectos biológicos, 
farmacológicos y toxicológicos de los iones metálicos, por el Dr. Doadrio. 

El curso pasado hicimos un gran esfuerzo en el capítulo de publicaciones, 
a pesar del recorte presupuestario oficial originado por la crisis económica, pero 
apoyados por diversas fundaciones, como la Fundación Caja Madrid, la 
Fundación Casares Gil, la Fundación Ramón Areces y la Vodafone, pudiendo así 
editar 4 números de los Anales y otro dos extraordinarios, dedicados al Balneario 
de Alicún de las Torres, de la Comisión de Aguas minerales y minero 
medicinales, y otro sobre la farmacia española en la guerra de la independencia. 
Pero sobre todo, destacamos la publicación de 5 monografías, numeradas de la 24 
a 27 y denominadas: Redes de señalización y estrategias terapéuticas; José 
Celestino Mutis en el bicentenario de su fallecimiento; Avances en Neurociencia: 
Neurotransmisores y Patologías Nerviosas; Células Madre y Terapia 
regenerativa y Nanotecnología farmacéutica. 

Además, editamos dos publicaciones especiales, la primera titulada “En el 
250 aniversario del nacimiento de Vicente Cervantes (1758-1829) Relaciones 
científicas y culturales entre España y América durante la Ilustración”, y la 
segunda: “Homenaje a José Celestino Mutis”, como resultado de los homenajes 
que realizamos a estos ilustres personajes en 2008. 

La Fundación Casares Gil como es habitual, vuelve a estar presente en 
estas actividades de la RANF, destacando el patronazgo de todas estas 
monografías y la publicación del nº 7 de la colección Lecturas Singulares: “El 
dilema de muchos españoles en 1808: Ser leales a Fernando VII o 
colaboracionistas con José I” del Excmo. Sr. D. José Antonio Cabezas Fernández 
del Campo. 

En nuestro deseo de abrirnos más a la Sociedad, la Junta de Gobierno, a 
propuesta de sus Secretario, acordó en marzo la contratación de una empresa 
especializada en medios de comunicación. Desde entonces, y también con el 
esfuerzo personal de nuestros académicos, hemos estado presentes habitualmente 
en medios periodísticos sanitarios, en prensa nacional, en radio y en TV, 
destacando nuestra participación en el reportaje que Telemadrid dedicó a las 
Reales Academias en el programa “Mi cámara y yo”, emitido en junio; las 
entrevistas en Radio 5 concedidas por las académicas Flora de Pablo y María 
Cascales y la de Intereconomía Radio por el Dr. Doadrio; las de nuestra 
Presidenta en La Razón, y ABC y las notas de prensa tanto escrita como digital, 
que desde marzo de 2009 se publican ya con carácter habitual en el Diario 
Médico, El Farmacéutico, El Mundo, El País, El Confidencial, Gentedigital, 
Actualidad Universitaria, Diario de Navarra, La Voz de Galicia, Diario del Alto 
Aragón, El Imparcial, Cinco Días, Diario Vasco, Xornal, AZ Prensa, OFFARM y 
en blogs de noticias y portales de Internet, como Prnoticias, Prsalud, Portalfarma 
o Imfarmacias, entre otros. 
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En el capítulo de obras, hemos restaurado el patio interior de nuestro 
edificio, que estaba muy deteriorado, saneando todas las bajantes y pozos, con lo 
que se ha solucionado el problema de humedades que afectaba a nuestra 
Biblioteca, debido a las malas condiciones en que estaban aquéllos. Así mismo, 
hemos restaurado y acondicionado una sala en la tercera planta para exposiciones, 
acomodando en primer lugar el legado ukiyo-e, del que dimos cuenta en la 
memoria de 2008. 

Debido a todas estas inversiones, nuestra Academia no ha podido hacer 
importantes contribuciones económicas en 2009 en su expansión informática 
como en otros años, pero que sí se ha realizado debido al continuado esfuerzo 
individual y al de la comisión de informática que me honro en presidir. Así, 
nuestro bibliotecario (en 2009) y secretario de dicha comisión, Excmo. Sr. D. 
Antonio Martínez, ha proseguido con la digitalización de los libros singulares de 
nuestra Biblioteca, dentro del proyecto de conexión con el sistema internacional 
de Bibliotecas Virtuales en Internet de Digibis, consiguiendo una subvención de 
40.000 € concedida en concurso público por el Ministerio de Cultura, que 
garantiza la continuidad futura de esta labor. 

Nuestra página web, ha visto incrementada su presencia y peso en Internet, 
pasando de un page rank de Google de 4 a 6 de 10, igual al de Caja Madrid, por 
poner un ejemplo significativo. 

Y es que, nuestra web se ha hecho mayor y de una sola web con 480 
páginas web, 190 imágenes y 85 Mb de información, cuando se estrenó en 2003, 
ha pasado a tener 5 portales con 245.832 archivos, 10 motores de bases de datos 
con más de 30.000 entradas y 80 GB de información. Este impresionante 
desarrollo se ha gestado durante el curso 2009, publicándose en septiembre los 5 
nuevos portales, diseñados, programados, publicados y mantenidos por el 
Secretario de la Academia y Director de los servicios informáticos, Prof. Doadrio. 
Los 5 portales los denominamos: 1º:- Portal RANF, que es el principal, y contiene 
toda la información de la Academia y sus académicos, bien estructurada en bases 
de datos con todos los criterios de búsqueda necesarios para encontrar la 
información que deseemos y que fue valorada en el número de OFFARM de 
septiembre de 2009, mereciendo una calificación de 9/10. 2º:- Portal de noticias, 
con todas las notas de prensa que generamos en un moderno portal de noticias 
RSS. 3º:- Portal de publicaciones, que contiene todas nuestras publicaciones, 
Anales, Monografías, Lecturas Singulares, Discursos de recepción e inauguración 
de cursos académicos desde 1932, y otras obras donadas o con permiso del 
Instituto de España, en formato PDF y en el caso de los Anales también en 
HTML, dentro del proyecto Open Journal System, para su lectura y descarga 
directa y libre por Internet. 4º:- Portal Multimedia, con todas nuestras sesiones en 
vídeo diferido, diapositivas en slideshow para irlas pasando mientras vemos el 
vídeo, fotos del acto, resumen de la sesión y biografías de los ponentes, en una 



EXCMO. SR. D. ANTONIO L. DOADRIO VILLAREJO 
 

 
781 

espectacular presentación, que estamos actualmente afinando. Y 5º.- Portal de la 
Red social de enfermedades olvidadas, para ayudar a los más necesitados y 
promover la colaboración entre distintos grupos que investiguen sobre el tema, 
tanto nacionales como extranjeros, especialmente de Iberoamérica. Es un portal 
bilingüe español-inglés, con posibilidad de escribir y contestar artículos y 
noticias, estableciendo una relación virtual, además de poder crear blogs 
personales, foros y grupos con intereses comunes. Este proyecto promovido por 
nuestro académico de número Dr. Monge, va a tener apoyo a través de un 
proyecto de la IUPAC. 

Además, durante el año 2009, la empresa DIGIBIS, terminó de programa 
nuestro portal de la Biblioteca, transfiriendo los archivos del antiguo programa 
ABSYS, empezando así el proyecto de biblioteca virtual internacional. 

Durante el año 2009, se han producido elecciones en los cargos de 
Presidente, siendo reelegida la Excma. Sra. Dª. Mª. Teresa Miras Portugal y de 
Bibliotecario, por cese reglamentario en sus dos mandatos, del Excmo. Sr. D. 
Antonio Martínez Fernández, al cual la Junta General, la Junta de Gobierno, y el 
que suscribe en nombre de la Academia le dan las gracias por su esfuerzo, 
entusiasmo y dedicación en una importante y meritoria labor que entronca a 
nuestra Academia con las bibliotecas virtuales en Internet. Para sucederle en el 
cargo, fue elegido el Excmo. Sr. D. Javier Puerto Sarmiento, catedrático de 
Historia de la Farmacia, del que esperamos que desde su seguridad vital y 
serenidad reflexiva nos realice otra gran labor. 

Así mismo, la Junta General reunida en sesión extraordinaria el 26 de 
marzo, y por decisión unánime, nombra al Excmo. Sr. D. Julio Rodríguez 

Villanueva Presidente de Honor de nuestra Institución, para 
suceder en el cargo al Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada 
quien lo ocupó hasta su fallecimiento. El Dr. Rodríguez 
Villanueva fue Director de esta Real Academia durante el 
periodo 1998-2000. Nació en Villamayor-Piloña (Asturias) el 27 
de abril de 1928. Es Doctor en Farmacia por la Universidad de 
Madrid y en Bioquímica por la de Cambridge. Fue Profesor de 

Investigación y Consejero de Número del CSIC, Catedrático de Microbiología y 
Rector de la Universidad de Salamanca, entre otros numerosos cargos, premios y 
condecoraciones. 

También en Juntas Generales extraordinarias, celebradas el 17 de 
diciembre, se acordaron conceder dos medallas Carracido a título póstumo y en su 
categoría de oro a nuestros académicos de número Excmos. Sres. D. Antonio 
Doadrio López y D. Juan Manuel Reol Tejada y otra en su categoría de plata a D. 
Daniel Pacheco, secretario del Ateneo de Madrid, por sus excepcionales servicios 
a la Farmacia. 
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Como años anteriores, organizaciones científicas y profesionales, han 
enriquecido nuestras actividades, con su presencia en nuestra Institución. El 27 de 
enero, se entregaron los VIII Premios de la Asociación Española de Derecho 
Farmacéutico (ASEDEF), de la que la Princesa de Asturias, doña Letizia Ortiz, es 
presidenta de honor. La Asociación Española de Farmacéuticos de Letras y Artes 
(AEFLA), celebró en nuestra Sede el 21 de abril, la tradicional entrega de 
galardones que concede anualmente esta asociación. El 3 de noviembre, con 
motivo de la presentación en la sede de esta Academia del libro homenaje al 
Excmo. Sr. D. Pedro García Barreno, Catedrático de la Universidad Complutense 
de Madrid y Académico de Número de la Real Academia de Ciencias Exactas, 
Físicas y Naturales y de la Real Academia Española, titulado: “Paz y Bien. La 
Biomedicina en España”, tuvo lugar una sesión, en la que intervinieron los 
Excmos/a Sres/as: Dña. Margarita Salas, Académica de Número de las Reales 
Academias de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales y de la Española; D. Jesús 
Ávila, Académico de Número de la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y 
Naturales; D. Joan J. Guinovart, Académico de Número de la Real Academia 
Nacional de Farmacia; D. Francisco Moreno, Director de Transferencia 
Tecnológica de la Fundación Marcelino Botín; D. Rafael Benjumea Cabeza de 
Vaca, Director General de la Fundación Marcelino Botín y Dña. Mª. Teresa 
Miras, Presidenta de la Real Academia Nacional de Farmacia. El 11 de noviembre 
hubo una Jornada Científica sobre “estrategias de innovación en la investigación 
de medicamentos”, contando con la presencia del Director del Instituto de Salud 
Carlos III, José Jerónimo Navas Palacios y durante los días 23 y 24 de 
Noviembre, la conferencia final del proyecto Europeo del VI programa marco 
(FP6), que recibe el acrónimo UPDATE, Understanding and Providing a 
Developmental Approach to Technology Education, (Entendiendo y 
proporcionando un acercamiento al desarrollo de la educación en el área de las 
tecnologías). Este proyecto europeo trata de conocer que motivos hacen que las 
mujeres prefieran dedicarse a estudios relacionados con áreas biosanitarias en 
lugar de especializarse en carreras más técnicas como las ingenierías. En él, han 
concurrido 16 grupos diferentes de toda Europa, representando a 10 países 
diferentes de la CEE. La representación española ha sido liderada por el Dr. Jesús 
Pintor, Académico Correspondiente de la Real Academia Nacional de Farmacia. 

Nuestra Academia, también está abierta para colaborar en otros foros, 
fuera de su sede. De esta manera, el Prof. Doadrio, impartió una conferencia sobre 
el calentamiento global, en el Ateneo de Madrid; las académicas María Cascales 
Angosto y Flora de Pablo Dávila organizaron un curso de gran éxito sobre 
“Células madre y terapia regenerativa” en la sede del Instituto de España, al igual 
que el Curso de Avances en Neurociencias, coordinado por la Excma. Sra. Dª. Mª. 
Teresa Miras Portugal, Presidenta de esta Corporación. Así mismo, la Dra. María 
Cascales Angosto, participó el 12 de noviembre, en la IV Jornada farmacéutica en 
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la Universidad Autónoma de Hidalgo (México), por invitación especial del 
Director del Instituto de Ciencias de la Salud de dicha Universidad. La Dra. 
Cascales versó sobre el tema ¿envejecen las células madre? Además, en esa 
jornada, se presentó el libro “Los antioxidantes y las enfermedades crónico 
degenerativas”, en el cual la Dra. Cascales escribió tres capítulos. El Dr. Alberto 
Giráldez participó en la III Reunión Científica Regional de ICLAS (International 
Council for Laboratory Animal Science), celebrada en Montevideo (Uruguay) y 
en las XVIII Jornadas de la Sociedad Española de Garantía de Calidad en 
Investigación Biológica (SEGCIB), en la ciudad de San Sebastián. Finalmente, el 
Dr. Bartolomé Ribas Ozonas, impartió una conferencia en la sede de la Real 
Academia Nacional de Medicina, sobre “Metalotioneína y elementos minerales en 
la osteoporosis” en la conmemoración del “Día Mundial de la OMS de la 
Osteoporosis”. 

Los días 11 al 14 de Mayo se celebró en Buenos Aires (Argentina) el III 
Encuentro Iberoamericano de Academias de Farmacia (AIAF). El Encuentro 
resultó de gran calidad; en la primera sesión en la que hablaron los Presidentes de 
las Academias participantes hubo un emotivo recuerdo para quien fue nuestro 
Presidente de Honor, Excmo. Sr. D. Juan Manuel Reol Tejada, que se transformó 
en un sentido homenaje expresado en los más diversos acentos de la lengua 
castellana. También se recordó con todo cariño a D. Ernesto Fernández Bernardo 
quien fue Presidente de la Academia de Ciencias Farmacéuticas de Chile. 

Honores para nuestra Academia y nuestros académicos han sido 
concedidos durante el año 2009. En cuanto a la Academia, nos ha sido dado un 
Premio a las mejores iniciativas de la Farmacia 2008, por el documento de 
consenso sobre atención farmacéutica, que nos entregó el Correo Farmacéutico en 
2009. 

A la Dra. María Cascales Angosto le fue concedida la medalla de oro al 
mérito en el Trabajo y resultó nombrada hija predilecta de Cartagena, al igual que 
lo fue de la ciudad de Burgos a título póstumo, D. Juan Manuel Reol Tejada. La 
Dra. Dª. Mª. del Carmen Francés Causapé, ha sido galardonada con la Schelenz 
Plakette, en el Congreso Internacional de Historia de la Farmacia, celebrado en 
Viena (Austria). La Dra. Carmen Peña, fue elegida Presidenta del Consejo 
General de Colegios Farmacéuticos. El Dr. Benito del Castillo, entre otros 
honores, Presidente Honorario del Comité Organizador del Congreso de COIFFA 
(Conferencia Iberoamericana de Facultades de Farmacia) y Visitante distinguido 
de la Ciudad de Cajamarca (Perú), Miembro de Número (Honorario extranjero) de 
la Academia Boliviana de Historia de la Medicina, Capítulo Chuquisaca, 
Benefactor de la Facultad de Ciencias Químico-Farmacéuticas y Bioquímicas de 
la “Universidad Mayor, Real y Pontificia de S. Francisco Xavier de Chuquisaca”, 
Sucre (Bolivia), Organizador y Expositor del Curso Internacional de Formación 
Continua en el Área de Farmacia, Sucre (Bolivia), Reconocimiento de la Carrera 
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de Farmacia de la Universidad Autónoma “Gabriel René Moreno”, Facultad de 
Ciencias de la Salud Humana, Santa Cruz de la Sierra (Bolivia), Medalla Mariscal 
Andrés de Santa Cruz en Grado de Servicio por la Universidad Mayor de San 
Andrés, La Paz (Bolivia) y Redactor y Firmante de la Declaración de Sucre, para 
la creación de la Federación de Carreras y Facultades de Farmacia de Bolivia, fue 
investido doctor “honoris causa” por la Universidad de Coimbra. Esta 
Universidad es una institución portuguesa de enseñanza superior. Su antecedente 
inmediato es el Estudo Geral fundado en 1290 en Lisboa y transferido a Coimbra 
en 1308 por el rey Dionisio (Dinis) el Labrador, sólo un siglo más tarde de la 
fundación de la nación portuguesa. Hoy en día, la Universidad de Coimbra, cuenta 
con ocho facultades (Letras, Derecho, Ciencias y Economía, Psicología y Ciencias 
de la Educación, Ciencias del Deporte y Educación Física) y cerca de 22.000 
alumnos. El Dr. del Castillo es Decano Honorario de la Facultad de Farmacia de 
la Universidad Complutense de Madrid y Catedrático de Técnicas Instrumentales. 
El Dr. Mayor Zaragoza fue distinguido con la Distinción Oficial del Colegio 
Oficial de Farmacéuticos de Gipuzkoa y nuestra presidenta fue elegida 
Académica de Honor de la Academia Nacional de Farmacia y Bioquímica de 
Argentina, fundada en 1856. El Excmo. Sr. D. Francisco González de Posada, 
Académico Correspondiente de esta Institución, tomó posesión de su plaza de 
Académico de Honor de la Real Academia de Medicina de Santa Cruz de 
Tenerife. El acto tuvo lugar el 3 de marzo en el Colegio Oficial de Médicos de esa 
ciudad. Le presentó el Académico D. Enrique González González. En la última 
reunión de la Sociedad Española para el Estudio de los Pastos (SEEP), celebrada 
el 18 de junio, en el Centro Cultural “Matadero” en Huesca, se conmemoró su 50 
aniversario y se celebró un acto académico conmemorativo de esta fundación y de 
homenaje a varios de los socios de honor de la sociedad, entre ellos al Dr. Gaspar 
González González, fundador, socio nº 1 de la SEEP y ex-presidente. El Profesor 
Gaspar González es doctor en veterinaria y Académico de Número de las Reales 
Academias Nacional de Farmacia y de Doctores de España. 

La Sociedad Alemana de Historia de la 
Farmacia celebró el 2 de Mayo un Symposium en 
honor del Profesor Wolf-Dieter Müller-Jhancke, 
Académico Correspondiente, festejando así su 65 
cumpleaños. Los actos programados tuvieron lugar 
en el Aula Magna de la Universidad Ruprecht-Karls 
de Heidelberg entregándole como recuerdo la obra 
“Pharmazie in Geschichte und Gegenwart” en la 
que diversos historiadores de la Cultura, la Ciencia, 
la Medicina y la Farmacia habían colaborado con 
sus trabajos, bajo la coordinación de los Profesores Imagen 3. Homenaje a Müller-

Jhancke (derecha). Izquierda: 
Mª. Carmen Francés. 
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Cristoph Friedrich, de la Universidad de Marbürg y Director del Instituto Alemán 
de Historia de la Farmacia, y Joachim Telle, de la Universidad de Heidelberg. La 
Dra. Mª. del Carmen Francés Causapé, Académica de Número, estuvo presente en 
este acto acompañando al homenajeado. El Excmo. Sr. D. José Luis Vila Jato, 
Académico de Número de esta Corporación, fue elegido el 30 de junio Académico 
Correspondiente de la Real Academia de Farmacia de Cataluña. 

Destacamos también, la concesión del I Premio 
Nacional Cortes de Cádiz de Botánica Celestino Mutis al 
Excmo. Sr. D. Salvador Rivas Martínez, Académico 
Decano de la Real Academia Nacional de Farmacia. Este 
reconocimiento nació con el deseo de perpetuar la 
memoria del ilustre naturalista gaditano José Celestino 
Mutis, eminente botánico de reconocimiento mundial, 
con motivo de la conmemoración del bicentenario de su 
muerte durante el pasado año. El Ayuntamiento de 

Cádiz, la Real Academia Nacional de Farmacia, y la Real Academia 
Hispanoamericana de Cádiz, pusieron en marcha esta primera edición del Premio 
Iberoamericano de Botánica, con la finalidad de premiar un trabajo original e 
inédito sobre esta rama de la Ciencia. Al premio optaron especialistas españoles e 
iberoamericanos propuestos por las Reales Academias, Centros de Investigación, 
Universidades, Instituciones Socio-Sanitarias y colegios profesionales. El Premio 
le fue entregado el 20 de marzo en el Ayuntamiento de Cádiz de mano del 
Presidente de las Cortes Españolas D. José Bono y en presencia de la Alcaldesa de 
Cádiz Dª. Teófila Martínez. La laudatio corrió a cargo del Excmo. Sr. D. 
Bartolomé Ribas Ozonas, Académico de número de la Real Academia Nacional 
de Farmacia. 

Para todos ellos nuestra más calurosa felicitación por las distinciones que 
les han sido concedidas. 

Finalmente, reseñar que durante el curso 2009 la comisión de reglamento 
terminó la confección de un nuevo reglamento interno, que fue aprobado 
definitivamente el la Junta general del 17 de diciembre, dotando así a nuestra 
Academia de un moderna herramienta que nos abrirá sin duda las puertas de un 
mundo tan competitivo como en el que nos ha tocado vivir. 

Por último, tenemos que hacer constar nuestro agradecimiento al 
Ministerio de Educación por las subvenciones concedidas en el Curso 2009, que 
nos han permitido acometer las actividades programadas. También deseamos 
expresar nuestro agradecimiento a la Fundación Ramón Areces, a todos los 
patrocinadores del Concurso Científico, y a los Patronos y miembros de la 
Fundación José Casares Gil de Amigos de la Real Academia Nacional de 
Farmacia que contribuyen a la actividad científica de nuestra Corporación y a 
nuestro Académico de Número Excmo. Sr. D. Juan Abelló Gallo, por su 
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continuado patronazgo. Agradecemos especialmente la importante donación 
realizada por nuestra vicepresidenta, Excma. Sra. Dª. Ana Pascual-Leone Pascual 
y su familia, para nuestra Biblioteca y Museo, destacando un polarógrafo de gran 
valor y una antigua orla. 

Una vez más, esta Real Academia Nacional de Farmacia, ha comparecido 
para dar cuenta pública de sus Actividades, de las que yo, el Secretario, doy fe. 

 
 

ANTONIO L. DOADRIO VILLAREJO 
Secretario de la Real Academia Nacional de Farmacia. 



 

 
787 

 
 
 

Memoria de Secretaría del año 2010, leída por el 
Secretario Excmo. Sr. D. Antonio L. Doadrio Villarejo 

 
Publicada en el nº 1 de los Anales de la Real Academia Nacional de 

Farmacia del año 2011 
 
 
 
Nuestra Corporación inicia oficialmente sus actividades correspondientes 

al Curso 2010 con la Solemne Sesión Inaugural, en este caso celebrada el 21 de 
Enero, bajo la presidencia de la Excma. Sra. Dª Mª Teresa Miras Portugal, 
Presidenta de la Academia. Estuvieron presentes, el Presidente del Instituto de 
España, Excmo. Sr. D. Salustiano del Campo Urbano, el Presidente de la Real 
Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, Excmo. Señor Don Miguel 
Ángel Alario Franco; el Presidente de la Real Academia Nacional de Medicina, 
Excmo. Sr. D. Manuel Díaz-Rubio García y los Presidentes de las Academias de 
Farmacia de Cataluña, y Galicia y el vicepresidente de la Iberoamericana. 

El discurso inaugural estuvo a cargo del Excmo. Sr. D. José Miñones 
Trillo, en representación de la sección primera, de Química y Física, titulado: 
“Anecdotario de los primeros años de la Facultad de Farmacia de Santiago de 
Compostela (Siglo XIX): un recuerdo a sus profesores y alumnos distinguidos”. 

Presidido por Sus Majestades los Reyes de España, Don Juan Carlos I y 
Doña Sofía, acompañados por el Ministro de Educación D. Ángel Gabilondo y la 
Presidenta de la RANF, Doña María Teresa Miras Portugal, se celebró el 6 de 
octubre en nuestra sede, el solemne acto de apertura del curso de las Reales 
Academias del Instituto de España. Tomó en primer lugar la palabra la Presidenta 
de nuestra Corporación. En su intervención, puso de manifiesto el agradecimiento 
de la Academia por la presencia de Sus Majestades. Por otra parte, puso énfasis en 
el papel de las Academias como transmisoras del conocimiento a las futuras 
generaciones y en el esfuerzo realizado por éstas para abrirse a la Sociedad. El 
Académico Secretario de la RANF, en representación del Instituto de España, 
leyó el informe de las actividades del pasado curso de las Academias integradas 
en aquel. La lección inaugural estuvo a cargo de nuestro académico de número 
Excmo. Sr. D. José Luis Vila Jato, que habló de los fármacos indicando que el 
principio activo, componente fundamental de éstos, debe estar en armonía con las 
propiedades terapéuticas. También, se refirió a la importancia de la liberación de 
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los medicamentos como instrumento de regulación de la dosis. El Ministro de 
Educación D. Ángel Gabilondo, agradeció el apoyo de la Corona a las Reales 
Academias expresando su gratitud por el trabajo realizado. También, mencionó la 
entrada en vigor del Real Decreto del 17 de Septiembre por el que se refunda el 
Instituto de España y que, según el Ministro, mejorará la capacidad de 
autogobierno de las Reales Academias. Finalmente y para cerrar el acto tomó la 
palabra Su Majestad el Rey D. Juan Carlos I. En su intervención, hizo mención 
del respeto de la corona hacia las Reales Academias y felicitó a los nuevos 
académicos que tomaron posesión el curso pasado y tuvo un recuerdo para los que 
nos dejaron. En este sentido hizo alusión a D. Juan Manuel Reol como anterior 
presidente de la RANF. Refiriéndose concretamente a nuestra Institución, puso de 
manifiesto su brillante trayectoria en la transmisión del conocimiento, 
mencionando expresamente la digitalización del archivo histórico y el portal 
multimedia. También se refirió a la renovación de los estatutos y a la labor 
realizada por D. Salustiano del Campo al frente del Instituto de España, así como 
al nuevo presidente D. Víctor de la Concha y al secretario general D. Pedro 
García Barreno. El acto terminó declarando el Rey inaugurado el nuevo curso 
2010-2011. 

Dentro de este capítulo de inauguraciones, el 13 de enero se celebró en el 
salón de Actos de la Facultad de Ciencias Farmacéuticas y Biológicas de París, la 
sesión solemne de comienzo del curso 2010 en la Academia Nacional de 
Farmacia de Francia al que por primera vez se invitó a nuestra Academia, 
representada por nuestra Presidenta. En dicho acto impartió la conferencia 
inaugural el profesor Luc Montaigner, galardonado con el Premio Nobel de 
Fisiología y Medicina en el año 2008 por su descubrimiento del virus de la 
inmunodeficiencia adquirida humana, el virus del SIDA. Estas buenas relaciones 
con la Academia Francesa tuvieron su continuidad con una reunión posterior en 
nuestra sede en la que dentro de un ambiente de máxima cordialidad, se firmó un 
acuerdo de cooperación mutua, y se invitó a dicha Academia al acto Real de 
inauguración del curso 2010. 

De nuevo, durante el año pasado ha tenido lugar la incorporación de 
nuevos miembros a nuestra Corporación. 

La Excma. Sra. Dª. María José Alonso Fernández, Catedrática de Farmacia 
y Tecnología Farmacéutica de la Universidad de Santiago de Compostela tomó 
posesión el 17 de junio en Sesión Solemne de la medalla nº 26, leyendo su 
discurso reglamentario titulado: “Ciencia y salud global: la brecha del desarrollo”, 
que fue contestado por el académico de número Excmo. Sr. D. José Luis Vila 
Jato. 

Se produjeron tres tomas de posesión de académicos correspondientes 
extranjeros, la del Prof. Kazuhide Inoue, Decano de la Facultad de Ciencias 
Farmacéuticas y Profesor del Departamento de Farmacología Molecular y 
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Sistemas, en la Kyushu University, de Japón y a la que asistió el Embajador de 
Japón en España, Excmo. Sr. Fumiaki Takahashi, que además inauguró nuestra 
sala dedicada al arte japonés ukiyo-e; la del Prof. Henri R. Manasse, 
Vicepresidente ejecutivo de la American Society of Health-System Pharmacists 
(USA) y la de la Dra. Cristina Rondinone, Directora de investigación y Jefe del 
Departamento de Enfermedades Metabólicas de Hoffmann-La Roche. 

Además, el 16 de diciembre, el Pleno de la Corporación eligió a dos 
nuevos Académicos de Número por el turno de Farmacia, en las personas de Rosa 
Basante Pol, profesora de Historia de la Farmacia, José María Medina Jiménez, 
catedrático del Departamento de Bioquímica y Biología Molecular de la 
Universidad de Salamanca (USAL) e investigador del Instituto de Neurociencias 
de Castilla y León y a María Vallet Regí, catedrática de Química Inorgánica y 
Bioinorgánica de la Universidad Complutense, por el turno de Ciencias afines, 
siendo la primera mujer que ocupa una plaza en nuestra Academia por ese turno. 
Además, el Dr. Mariano Barbacid fue elegido Académico de Honor. 

Abierta durante el curso la admisión de nuevos académicos 
correspondientes nacionales, la Junta de Gobierno eligió por unanimidad y 
después de cumplir los trámites regulados en la convocatoria a los siguientes 
miembros: Antonio Isacio González Bueno, José Mª Ordovás Muñoz, Lina 
Badimón Maestro, Antonio Jesús Salinas, Angela Mª Martínez Valverde, Carmen 
Aragón Rueda, Pilar Gómez Serranillos, María Molina Martín, José Javier Lucas 
Lozano, Francisco Sánchez Madrid, Pedro Guillén García, Miguel Ladero, Jorge 
Camarasa García, Luis Rivera de los Arcos, Manuel Guzmán Pastor, Sebastián 
Cerdán García-Esteller y Francisco Bolás Fernández. Además, elegidos por la 
Junta General lo fueron los Académicos Isaac Arias, José Antonio Rodríguez 
Montes y Josep Ventura Ferrero y como académicos correspondientes extranjeros 
los Dres. Christoph Friedrich, Maiken Nedergaard y Clement Sánchez. 

Durante el año 2010, han sido reelegidos vicepresidente el Excmo. Sr. D. 
Antonio Martínez Fernández y vicesecretario el Excmo. Sr. D. José Miguel Ortiz 
Melón y como nuevo Presidente de la sección sexta, el Excmo. Sr. D. César 
Nombela Cano. 

Durante el curso 2010, tuvimos que lamentar las pérdidas de nuestros 
académicos correspondientes, Margarita Lorenzo Balado y Juan Hernando Costa, 
de los académicos extranjeros Prof. Ritschel y Manfred Anke y de Nicolás 
Forteza, medalla de plata Carracido. 

La actividad científica de la Academia, se puede cuantificar en un total de 
32 Sesiones Científicas semanales, distribuidas en 4 Tomas de Posesión, 19 
conferencias, 7 Mesas Redondas, la presentación de la monografía 29 y la 
tradicional sesión conmemorativa de los Premios Nobel, en las que intervinieron 
destacados científicos, como Mariano Barbacid, Pedro Barri Ragué, Jefe del 
Departamento de Obstetricia, Ginecología y Reproducción del Instituto 



MEMORIA DE SECRETARÍA. AÑO 2010 
 

 
790 

Universitario Dexeus y pionero en la reproducción asistida; Gonzalo Nieto 
Feliner, Director del Real Jardín Botánico de Madrid; Icíar Astiasarán Anchía, 
Decana de Farmacia de la Universidad de Navarra; José Javier Lucas, Profesor de 
Investigación del CSIC en el Centro de Biología Molecular Severo Ochoa; José 
Manuel Bautista Santacruz, Catedrático y Director del Departamento de 
Bioquímica y Biología Molecular IV en la Facultad de Veterinaria de la UCM; 
María Blasco del Centro Nacional de Investigaciones Oncológicas; Francisco 
Sánchez Madrid, Jefe de Sección y Catedrático de Inmunología del Hospital 
Universitario La Princesa, Enrique Fernández-Caldas Rodríguez, Director 
Científico de Laboratorios Inmunotek y María Amelia Martins-Louçao, Vice-
Rectora de la Universidad de Lisboa, entre otros. 

El 10 de Noviembre se celebró en nuestra sede la Jornada sobre 
Innovación terapéutica y factores de protección frente a la enfermedad de 
Alzheimer, donde se impartieron dos conferencias. La primera titulada 
“Innovación terapéutica frente a la enfermedad de Alzheimer” fue impartida por 
el Dr. Jesús Benavides Yanguas, consultante en Neurofarmacología. La segunda 
conferencia titulada “¿Existen factores protectores frente a la enfermedad de 
Alzheimer?” fue impartida por el Dr. Pablo Martínez Martín, Director Científico 
de la Unidad de Investigación Proyecto Alzheimer de la Fundación Reina Sofía. 

El Defensor del Pueblo, Enrique Múgica, impartió el 5 de mayo una 
conferencia en nuestra sede, dentro de los actos que fueron organizados por el 
Centro Farmacéutico Nacional, para conmemorar el centenario de su creación. 
Enrique Múgica, estuvo acompañado en el acto por el presidente de Centro 
Farmacéutico Nacional, Rafael Conde, y la presidenta de la Real Academia 
Nacional de Farmacia, María Teresa Miras. 

En el capítulo de publicaciones, y debido al recorte presupuestario oficial, 
fue preciso limitar el número de aquellas, aún así editamos 3 monografías, las 29, 
30 y 31, tituladas: “Aspectos higiénicos de los alimentos microbiológicamente 
seguros”; “Biomarcadores: analítica, diagnóstico y terapéutica” y “Acción de las 
hormonas a nivel cerebral” y 3 números de los Anales. 

La Fundación Casares Gil como es habitual, vuelve a estar presente en 
estas actividades de la RANF, destacando el patronazgo de todas estas 
monografías y la publicación de los números 8, 9 y 10 de la colección Lecturas 
singulares: “Sinopsis bioclimática de la tierra y mapas bioclimáticos de 
Suramérica”; “La demencia de un rey: Fernando VI (1746-1759)” y “Agua, fuente 
de vida”. 

Del 15 al 18 de Febrero se celebró en la sede del Instituto de España el 
curso: “Acción de las hormonas a nivel cerebral” coordinado por la Dra. Ana 
María Pascual Leone. El curso que fue de una gran aceptación, contó asimismo 
con una gran asistencia de público. En el mismo participaron importantes 
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personalidades del mundo de la neurociencia actual, entre los que citamos a José 
Mª Medina Jiménez, Enrique Blázquez Fernández y Juan Bernal Carrasco. 

En nuestro constante deseo de ofrecer mas servicios a la Sociedad, nuestra 
Academia ha inaugurado su canal de TV Web privado en ranf.tv, donde se 
retransmiten en directo y en alta definición nuestras sesiones, que también se 
ofrecen en diferido y que cuenta de momento, con 5 canales: conferencias, 
documentales, entrevistas, homenajes y recepciones. 

Además, durante el año 2010, la empresa DIGIBIS, digitalizó nuestras 
obras más antiguas conservadas en la Biblioteca dentro del proyecto 
subvencionado por el Ministerio de Cultura y que ya se encuentran disponibles 
online. 

Durante la sesión inaugural del curso 2010 de la RANF se entregaron dos 
medallas Carracido a título póstumo y en su categoría de oro a nuestros 
académicos de número Excmos. Sres. D. Antonio Doadrio López y D. Juan 
Manuel Reol Tejada, recogidas por sus viudas y otra en su categoría de plata a D. 
Daniel Pacheco. 

Nuestra Academia, también está abierta para colaborar en otros foros, 
fuera de su sede y en representación de la misma. De esta manera, el que suscribe, 
impartió una conferencia sobre el calentamiento global, en el Ateneo de Madrid; 
las académicas María Cascales Angosto y Flora de Pablo Dávila organizaron un 
curso de gran éxito sobre “Células madre y terapia regenerativa” en la sede del 
Instituto de España, al igual que el Curso de Avances en Neurociencias, 
coordinado por la Excma. Sra. Dª Mª Teresa Miras Portugal, Presidenta de esta 
Corporación. Finalmente, el Dr. Bartolomé Ribas Ozonas, impartió una 
conferencia en la sede de la Real Academia Nacional de Medicina, sobre 
“Metalotioneína y elementos minerales en la osteoporosis” en la conmemoración 
del “Día Mundial de la OMS de la Osteoporosis”. 

En el capítulo de honores destacar que nuestra Académica de Número, la 
Doctora María Cascales Angosto, ha recibido el título de “Hija Predilecta de 
Cartagena”, en un acto celebrado el 23 de abril en la Casa Consistorial, donde 
rodeada de numerosos familiares y amigos, se lo entregó la alcaldesa Pilar 
Barreiro. Policías de gala y maceros, custodiaban la entrada al Ayuntamiento. 
Primogénita de doce hermanos, María Cascales nació en Cartagena en agosto de 
1934. Su padre era ingeniero naval de la sociedad de construcciones navales y su 
madre procedía de una familia muy conocida. A pesar de haber desarrollado la 
mayor parte de su actividad científica en Madrid, como investigadora del CSIC, 
siempre ha llevado muy dentro su Cartagena natal. A ella regresa asiduamente 
para ver a familiares y amigos, y en ella disfruta «del mar y de los amaneceres y 
atardeceres que extasían el alma y calman el espíritu», como subrayó en su 
discurso. El de hijo predilecto es el mayor título que el Ayuntamiento da a 
personas nacidas en Cartagena que han destacado por su labor más allá del 
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municipio. También, y por el Ministro de Trabajo, Celestino Corbacho, se le 
entregó el 29 de junio en Madrid, la Medalla de Oro al Mérito en el Trabajo. La 
Dra. Cascales dijo: “No sé si el concepto bíblico de trabajo tal como Dios lo 
introdujo en el Paraíso Terrenal cuando castigó a Adán con la sentencia 
“trabajarás con el sudor de tu frente” puede aplicarse a mi. La Investigación 
Bioquímica a la que he dedicado mi vida activa, me ha producido gratificaciones 
inmensas, de tal manera que me han llevado a sentir por ella verdadera adicción. 
Hoy, ya jubilada, es mucho lo que añoro la mesa de laboratorio y los 
experimentos de cada día… y trato de seguir ocupada en temas de mi especialidad 
para sentirme viva”. 

El 26 de abril, ingresó en la Real Academia de Farmacia de Cataluña como 
académico correspondiente el Excmo. Sr. D. Fidel Ortega Ortiz de Apodaca, con 
la lectura del discurso: “Análisis y control de medicamentos: su trascendencia en 
el ciclo de vida de un medicamento”. La Presidenta de nuestra Corporación, 
Excma. Sra. Dª Mª Teresa Miras Portugal, ha sido nombrada “Farmacéutica 
ejemplar” por la Facultad de Farmacia de la Universidad de Santiago de 
Compostela. Recibió el galardón de manos de la Presidenta de la Asociación de 
Antiguos de dicha Facultad, Dña. Asunción Lamas. 

Nuestro Académico de Número, Prof. Dr. Benito del Castillo ha sido 
nombrado Presidente de la Comisión Nacional de la Real Farmacopea Española, 
que depende de la Agencia del Medicamento del Ministerio de Sanidad y Política 
Social. En esta prestigiosa Comisión ha sido designada vicepresidenta primera 
nuestra Académica Gloria Frutos y vocal de ella el Prof. Fidel Ortega, también 
Académico de esta Institución. Además, el Dr. del Castillo, ha sido nombrado 
Académico Honorario y padrino de la Academia de Farmacia de Paraguay. El 
Profesor Ángel Villar del Fresno, Académico de Número de esta Institución, fue 
galardonado el 16 de septiembre en la Asamblea General del XXIX Congreso 
Internacional celebrado en Granada, con la medalla Canals, el más alto honor que 
concede la Sociedad Farmacéutica del Mediterráneo Latino. También se le 
concedió el título de “Presidente de Honor del Grupo Español”, mientras que el 
Prof. Sellés Flores, que también está en posesión de la medalla Canals, fue 
elegido Presidente General de dicha Sociedad. La Sociedad Farmacéutica del 
Mediterráneo Latino es una sociedad internacional constituida por tres grupos 
nacionales: español, francés e italiano y reúne por tanto a farmacéuticos de estos 
tres países. Desde su fundación en 1953, ha tenido como objetivo primordial 
establecer una colaboración científica, profesional y cultural entre farmacéuticos, 
y profesionales relacionados con las ciencias farmacéuticas. 

Finalmente, el Prof. Federico Mayor Zaragoza, ha sido nombrado 
Presidente de la Comisión internacional contra la pena de muerte. 

Para todos ellos nuestra mas calurosa felicitación por las distinciones que 
les han sido concedidas. 
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Por último, tenemos que hacer constar nuestro agradecimiento al 
Ministerio de Educación por las subvenciones concedidas en el Curso 2010, que 
nos han permitido acometer las actividades programadas. También deseamos 
expresar nuestro agradecimiento a la Fundación Ramón Areces, a todos los 
patrocinadores del Concurso Científico, y a los Patronos y miembros de la 
Fundación José Casares Gil de Amigos de la Real Academia Nacional de 
Farmacia que contribuyen a la actividad científica de nuestra Corporación y a 
nuestro Académico de Número Excmo. Sr. D. Juan Abelló Gallo, por la donación 
de la obra Alcubierre. 

Una vez más, esta Real Academia Nacional de Farmacia, ha comparecido 
para dar cuenta pública de sus Actividades, de las que yo, el Secretario, doy fe. 

 
Muchas gracias por su atención. 
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